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По десяткам стран. Военно�морские силы, военные корабли
и системы вооружения. Боеприпасы. Стрелковое оружие. Во�
енная авиация, корабельная авиация, военно�воздушные силы,
армейские вертолеты. Вооруженные силы. Предприятия воен�
но�промышленного комплекса. Вооруженные конфликты. Вы�
ставки и закупки вооружений. Армейские реформы. Конверсия.
Контроль над экспортом техники двойного применения.НАТО
и ЗЕС. Антитерроризм. Участие частных компаний в военных
НИОКР. Военно�технические международные связи, в т.ч. и
России. Выставки вооружений.

В нашей базе данных по этой тематике � не одна тысяча
страниц. Отечественные эксперты касаются конкретных
торговых сделок по вооружениям за последние 18 мес., по
каждой стране отдельно, в преломлении российских инте�
ресов. Мы говорим о конкретно реализуемых поставках, вы�
ставках, соглашениях по борьбе с терроризмом, повстанче�
ских движениях, тенденциях развития военной техники, эк�
спортерах стран восьмерки и ОЭСР.
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Австралия
– Австралия изучает возможность участия в

совместной системе противоракетной обороны
Японии и США, заявил во вторник журналистам
австралийский министр обороны Брендан Нель�
сон по итогам переговоров со своим японским
коллегой Фумио Кюма (Fumio Kyuma) в Токио.
«Австралия поддерживает разработку Японией
совместно с США системы защиты от баллистиче�
ских ракет как оборонительную меру в отношении
таких государств, как Северная Корея. Мы изуча�
ем границы нашего возможного содействия в этом
вопросе», – сказал он.

Брендан отметил, что северокорейские балли�
стические ракеты дальнего радиуса действия пред�
ставляют угрозу для Австралии. По его словам,
присутствие КНДР угрожает торговым связям Ав�
стралии с Японией, Южной Кореей и Китаем.

Между тем он признался, что решение вопроса
об участи его страны в системе ПРО, скорее всего,
будет принято уже следующим правительством
после парламентских выборов в этом году. В среду
в Токио состоятся первые переговоры глав вне�
шнеполитических и оборонных ведомств Австра�
лии и Японии в формате «два плюс два», где этот
вопрос также может быть внесен в повестку.

В марте 2007г. Канберра и Токио уже подписа�
ли соглашение о сотрудничестве в сфере безопас�
ности, в соответствии с которым будут проводить�
ся совместные учения и активизировано взаимо�
действие в вопросах борьбы с терроризмом и об�
мен разведывательными данными. Австралия пла�
нирует заказать три эсминца, оснащенных амери�
канской системой слежения и наведения
«Иджис». Аналогичные корабли уже есть на во�
оружении США, Японии и Южной Кореи и пред�
назначены, в первую очередь, для обнаружения
ракет, которые могут быть запущены КНДР, и их
уничтожения. РИА «Новости», 5.6.2007г.

– Австралия присоединилась к Японии и США
в вопросах разработки совместной системы про�
тиворакетной обороны, сообщает во вторник газе�
та «Никкэй» со ссылкой на информированные ис�
точники в японском правительстве. Как ожидает�
ся, три государства будут изучать возможности
размещения элементов системы ПРО на террито�
рии Японии и США, прорабатывать варианты ее
применения и обмениваться информацией. По
данным издания, решение о совместных исследо�
ваниях в этой сфере было принято в апреле на
встрече представителей внешнеполитических и
оборонных ведомств трех стран в Японии.

Австралия пока не приняла решения о разме�
щении на своей территории компонентов системы
ПРО, но вполне может рассмотреть такую воз�
можность, пишет газета. Решение Австралии при�
соединиться к Японии и США в вопросах ПРО об�
условлено информацией о наличии у КНДР новой
ракеты среднего радиуса действия, которая теоре�
тически может достичь ее территории. К этому ее
подталкивает усиливающаяся военная мощь Ки�
тая, который также располагает баллистическими
ракетами, отмечает «Никкэй». РИА «Новости»,
22.5.2007г.

– К середине след.г. Австралия планирует уве�
личить свой военный контингент в Афганистане
на 450 военнослужащих, сообщает агентство Ассо�
шиэйтед Пресс. «Число военнослужащих Воору�

женных сил Австралии в Афганистане достигнет
950 чел. к середине 2007г., и максимальное число
– 1000 чел. – к середине 2008г.», – заявил пре�
мьер�министр Австралии Джон Говард.

Дополнительный военный контингент отпра�
вится в Афганистан с целью борьбы с боевиками
из движения «Талибан», отметил Говард. С сент.
2006г. общее число австралийских военнослужа�
щих в Афганистане насчитывает 550 чел. РИА
«Новости», 10.4.2007г.

– Австралия направит в Афганистан дополни�
тельный воинский контингент численностью 150
чел., сообщает премьер�министр Австралии Джо�
на Ховарда. Объясняя причину такого решения,
Ховард указал на возросший в последние месяцы
уровень насилия в Афганистане. Там находятся
300 австралийских военнослужащих. Таким обра�
зом, общая численность австралийского воинско�
го контингента в этой стране составит 450 чел. На
сент. этого года запланировано размещение в про�
винции Урузган еще 240 военнослужащих австра�
лийского контингента, задачей которых станет
восстановление инфраструктуры провинции. РИА
«Новости», 9.8.2006г.

– Австралийское правительство готово предо�
ставить 2 участка земли для строительства амери�
канских военных баз на севере и северо�западе
страны. Об этом заявил премьер�министр Австра�
лии Джон Ховард. «Я полностью поддерживаю ре�
шение об открытии баз, операционных площадок
и тренировочных лагерей США на нашей террито�
рии. Мы намерены предоставить режим наиболь�
шего благоприятствования американским воен�
нослужащим в северных районах Австралии для
осуществления тренировочных операций и тран�
зита», – сказал глава австралийского правитель�
ства.

Предполагается, что первая военная база по�
явится на севере государства, неподалеку от горо�
да Брэдшоу (Bradshaw). На ее территории будут
находиться взлетно�посадочная полоса, размеры
которой позволяют принимать гигантский воен�
но�транспортный самолет С�17, а также строения,
способные вместить батальон морских пехотин�
цев США численностью 750 чел. Другой форпост
США будет возведен близ города Ямпи Саунд
(Yampi Sound) на северо�западном побережье
страны. База станет площадкой для проведения
совместных австрало�американских учений по де�
сантированию с самолетов�амфибий. РИА «Ново�
сти», 21.6.2006г.

– Австралийские войска, базирующиеся в про�
винции Мутанна на юге Ирака, в июле заменят
иракские военнослужащие. При этом, по словам
министра обороны Австралии Брендана Нелсона,
не исключено, что австралийцы могут быть непо�
средственно привлечены к участию в боевых опе�
рациях, что делает их пребывание в Ираке намно�
го опасней и ответственней, чем это было ранее. В
связи с этим, как сообщил накануне премьер�ми�
нистр Австралии Джон Говард, австралийский
контингент, скорее всего, будет перемещен на во�
енно�воздушную базу США вблизи города Эн�На�
сирия на юге страны. В приоритетные задачи ав�
стралийцев будут входить оказание помощи ме�
стному населению по восстановлению разрушен�
ной инфраструктуры страны, а также подготовка
иракских отрядов самообороны. 460 австралий�
ских солдат и офицеров патрулируют провинцию
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и подчиняются британскому командованию.  ИА
«Росбалт», 20.6.2006г.

– Минобороны Австралии пересматривает
подходы к антинаркотическим нормам ввиду нех�
ватки желающих служить в вооруженных силах
Зеленого континента. В стремлении привлечь но�
вобранцев в австралийскую профессиональную
армию руководство вооруженных сил изучает
перспективы возможного отказа от действующих
строгих уставных правил против наркотиков. В со�
ответствии с действующим порядком, австралий�
ский новобранец, желающий посвятить себя слу�
жению родине в рядах вооруженных сил, в случае
признания фактов использования запрещенных
наркотических препаратов получает «черную мет�
ку» – его кандидатура автоматически снимается с
дальнейшего рассмотрения военными приемны�
ми комиссиями.

На проходящей в столице Австралии Канберре
конференции по проблемам вооруженных сил ми�
нистр обороны страны Брендан Нельсон (Brendan
Nelson) дал понять, что хотел бы отменить столь
жесткое требование. С его точки зрения, гораздо
ценными служат, на самом деле, черты характера и
способности, которыми наделен тот или иной
перспективный новобранец. Как заявил Нельсон,
выступая перед командным составом вооружен�
ных сил, «реальность ныне такова, что 40�45%
взрослых австралийцев так или иначе пробовали
наркотики». Новый министр обороны, занявший
этот пост в янв. т.г., своей главной целью видит
максимальное повышение набора в ряды австра�
лийской армии, сталкивающейся в последние го�
ды в этом контексте с серьезными трудностями.
РИА «Новости», 15.3.2006г.

– Министр обороны Австралии Роберт Хилл
опубликовал заявление, в котором сообщил, что
Австралия отправит в Афганистан 110 солдат
спецподразделения и 2 вертолета для оказания по�
мощи 190 австралийским солдатам, находящимся
в Афганистане. Синьхуа, 10.1.2006г.

– Парламент австралийского штата Новый
Южный Уэльс принял законопроекты, напра�
вленный на пресечение беспорядков на нацио�
нальной почве в связи с недавними погромами в
Сиднее. Новые законопроекты, принятые на спе�
циальной сессии местного парламента, развяжет
руки полиции и позволят ей оцеплять пригороды
Сиднея, закрывать питейные заведения, конфи�
сковывать автомобили и мобильные телефоны.
Теперь, чтобы новые законы смогли вступить в
силу в предстоящие выходные, они должны быть
утверждены и подписаны губернатором штата.
Поддержку законопроектам выразили федераль�
ные власти Австралии. «Общественность верит,
что полиция должна иметь возможность, говоря
простым языком, управлять людьми, которые яв�
ляются потенциальными нарушителями спокой�
ствия», – приводит Эй�Би�Си высказывания пре�
мьер�министра Джона Говарда. По его словам,
ему неясно, почему несколько лет назад в законо�
дательство штата были внесены изменения, кото�
рые «отобрали у полиции власть, в которой она
нуждалась».

В Австралии начинается курортный сезон – в
Южном полушарии наступает разгар лета. Стражи
порядка планируют усилить втрое свое присут�
ствие в Сиднее, где несколько раз вспыхивали
конфликты между «белыми» жителями страны и

иммигрантами с Ближнего Востока. Комиссар по�
лиции Нового Южного Уэльса – «парадного» шта�
та Австралии – Кен Морони опроверг сообщения
об усилении численности полиции в крупнейшем
городе страны. По его словам, к воскресенью в че�
тырехмиллионном Сиднее за порядком будут сле�
дить лишь полторы тыс. полицейских. РИА «Но�
вости», 15.12.2005г.

Австрия
– Следственные органы Вены (Австрия) возбу�

дили уголовное дело в отношении Рахата Алиева,
старшего зятя президента Казахстана Нурсултана
Назарбаева, сообщил пресс�секретарь МВД Ка�
захстана Багдат Кожахметов в четверг на брифин�
ге в Астане. «Интерпол Австрии передал в гене�
ральный секретариат Интерпола, Австрийское
отделение Европола и Интерпол Астаны инфор�
мацию о том, что следственные органы Вены воз�
будили уголовное дело в отношении гражданина
Казахстана Рахата Алиева», – сообщил Кожаха�
метов.

«Основанием для возбуждения уголовного дела
послужило сообщение, полученное от австрий�
ских банков о подозрительных сделках, проводив�
шихся в конце мая 2007г.», – уточнил он. По его
словам, согласно проверенным финансовым до�
кументам, в начале 2003г. Алиев открыл в австрий�
ских банках несколько счетов на свое имя или на
имя компаний, которыми он управляет. «По этим
счетам были проведены крупные сделки. На этих
счетах находятся миллионы евро и долларов
США», – сообщил пресс�секретарь МВД Казах�
стана. Австрийское следствие устанавливает про�
исхождение этих денег, добавил он.

В Казахстане мужа старшей дочери Назарбаева
Дариги подозревают в организации преступной
группы, которая, по данным следствия, занима�
лась рейдерством и незаконным захватом земель�
ных участков и зданий, похищением людей. В
частности, Алиева обвиняют в хищении председа�
теля и зампреда «Нурбанка», совладельцем кото�
рого Алиев является. Подозреваемый отвергает
эти обвинения.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев 26
мая освободил Алиева от должности посла респу�
блики в Австрии и специального представителя
республики по вопросам сотрудничества с ОБСЕ.
Казахстан настаивает на выдаче еще шестерых
лиц, среди которых несколько сотрудников казах�
станского посольства, а также близкие друзья
Алиева.

Алиев в минувшую пятницу был арестован в
Вене, а в понедельник отпущен под подписку о не�
выезде и залог в 1 млн.евро. Сам Алиев в интервью
западным СМИ, заявлял, что боится возвращаться
в Казахстан из�за того, что там его жизнь может
оказаться под угрозой. Пресс�секретарь МВД Ка�
захстана Кожахметов в ответ на эти заявления
Алиева сказал, что не знает, что угрожает Алиеву в
Казахстане. РИА «Новости», 7.6.2007г.

– Германия и Австрия первыми в мире присту�
пили с 4 июня к электронному обмену картотека�
ми отпечатков пальцев, имеющихся в распоряже�
нии компетентных органов обоих государств. Об
этом сообщил в понедельник представитель МВД
Германии. По его словам, правоохранительные
структуры двух стран предоставили друг другу воз�
можность с помощью современной технологии
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«заглядывать в дактилоскопический банк данных»
каждой из сторон.

«Основой для этого стало Прюмерское согла�
шение о борьбе с терроризмом и трансграничной
преступностью, подписанное в мае 2005г. перво�
начально Бенилюксом, Францией, Австрией, Гер�
манией и Испанией. В период председательства
Германии в ЕС документ должен быть включен в
правовые нормы Евросоюза и тем самым его дей�
ствие распространится на всех 27 членов ЕС», –
пояснил собеседник агентства.

Он процитировал мнение на этот счет главы
МВД Германии Вольфганга Шойбле: «Введен�
ный сегодня электронный обмен данными об от�
печатках пальцев стал очередной вехой на пути
улучшения в масштабах Европы возможностей
борьбы с организованной преступностью и тер�
роризмом».

Как подчеркнул министр, сохраняется высо�
кий уровень защиты личных данных, т.к. на элек�
тронный запрос о наличии в картотеке тех или
иных отпечатков будет даваться ответ только в ви�
де «да�нет», а конкретные сведения по�прежнему
будут передаваться в рамках принятого процесса
правовой помощи.

Однако быстрый опрос «соседских» картотек
на предмет наличия в них интересующих одну из
стран отпечатков подозреваемого уже является
важным вкладом в ускорение процесса обработки
запросов, поскольку фактически мгновенно «ука�
зывает правильное направление дальнейших дей�
ствий», считают немецкие полицейские.

Германия и Австрия еще в дек. 2006г. начали
напрямую сравнивать по принципу «да�нет» свои
банки ДНК, в мае к ним присоединились Испания
и Люксембург. К концу осени аналогичным обра�
зом будут сверяться и регистрационные данные на
автомобильные номера.

В качестве примера успешного применения по�
ложений Прюмерского соглашения представитель
МВД Германии привел недавний арест в Австрии
банды взломщиков из четырех человек, который
был осуществлен с помощью сверки ДНК подоз�
реваемых с банками данных Германии и Испании.

«Именно это выявило транснациональный ха�
рактер преступной группировки, члены которой
действовали в разных европейских странах под
вымышленными именами. Более того, благодаря
этой сверке выяснилось, что два члена банды ра�
зыскиваются в испанской полицией по подозре�
нию в убийстве двух человек на испанском остро�
ве Тенерифе и сейчас начат процесс их выдачи Ис�
пании», – отметил представитель германского
МВД. РИА «Новости», 4.6.2007г.

– Антикоррупционная академия Интерпола
разместится в австрийском г.Лаксенбург к югу от
Вены. Это решение было принято еще в сент. это�
го года. Теперь Интерпол определился с конкрет�
ным местом – бывший конференц�центр мона�
стыря Лаксенбурга, сообщило австрийское телеви�
дение. Уже на следующей неделе в город прибудет
делегация Интерпола, чтобы определить необхо�
димые объемы перестройки. «Они хотят уже в на�
чале будущего года провести в Австрии учреди�
тельную конференцию», – сказала в этой связи ав�
стрийский министр внутренних дел Лизе Прокоп,
отметив, что занятия в академии начнутся уже осе�
нью. По ее словам, в будущем в академии будут об�
учаться одновременно до 700 специалистов со все�

го мира, занимающихся расследованием дел о кор�
рупции. РИА «Новости», 13.11.2006г.

– В Австрии задержаны 52 гражданина Грузии,
обвиняемые в кражах и ограблениях. Как сообща�
ет МИД Грузии, получивший уведомление от ав�
стрийских властей, среди задержанных – члены 13
преступных группировок. Большинство попали в
Австрию нелегально и добиваются статуса поли�
тических беженцев, сообщает радиостанция «Сво�
бода». ИА Regnum, 11.8.2006г.

– Австрийская полиция впервые применила на
практике электрошокер дистанционного действия
– так называемый «тазер». По сообщению газеты
«Оберэстеррайхихе нахрихтен», при помощи но�
вого оружия, поступившего на вооружение поли�
ции в феврале этого года, в г.Линц был задержан
при попытке к бегству профессиональный «до�
мушник». Выстрел из «тазера» с расстояния в два
метра парализовал преступника.

Напоминающий по внешнему виду небольшой
пистолет, свободно умещающийся на ладони,
прибор выстреливает на тонкой медной проволоке
специальные электроды. При попадании в цель по
ним пропускается разряд в 50 тыс. вольт, что по�
зволяет на некоторое время парализовать против�
ника. Одежда не является помехой – электроды
могут пробивать препятствие до пяти сантиме�
тров. «Тазер» может действовать на расстоянии до
7 м. Каждый такой электрошокер, а их на воору�
жении австрийской полиции всего 200 шт., стоит
1300 евро. РИА «Новости», 8.7.2006г.

– С сент. 2007г. в Австрии начнет действовать
Антикоррупционная академии Интерпола. Об
этом сообщили на совместной пресс�конферен�
ции в Вене гендиректор Международной органи�
зации уголовной полиции (Интерпола) Рональд
Кеннет Ноубл и министр внутренних дел Австрии
Лизе Прокоп. Академия станет всемирным цен�
тром по исследованию проблем коррупции и под�
готовке специалистов по борьбе с этим явлением.
По словам Ноубла, она будет готовить кадры для
«предотвращения, расследования и преследова�
ния в судебным порядком случаев коррупции».

«Академия также будет помогать странам выяв�
лять тех, кто смог скрыться с нажитыми путем
коррупции денежными средствами, и способство�
вать в деле возращения на родину таких людей», –
сказал он. Проект по созданию Антикоорупцион�
ной академии должен получить еще «формальное
одобрение» на генеральном собрании Интерпола в
сент. этого года в Рио�де�Жанейро, отметил
Ноубл. Глава австрийского МВД отметила, что ме�
сто расположения академии еще окончательно не
определено. Однако, по ее словам, речь идет о Ве�
не или о ближайших окрестностях. РИА «Ново�
сти», 4.7.2006г.

– Австрийская дорожная полиция получила в
свое распоряжение первый автомобиль «Порше�
911». Он будет применяться для преследования на�
рушителей скоростного режима на автобанах сна�
чала в земле Нижняя Австрия, а затем в Бурген�
ланде. Этот автомобиль с двигателем 325 л. с. будет
использоваться полицией до октября, а затем бу�
дет решаться вопрос производить или нет массо�
вые закупки. «Порше» уже были на «вооружении»
австрийской полиции в 50 и 60гг. РИА «Новости»,
9.5.2006г.

– В земле Верхняя Австрия начался экспери�
мент по применению электронного ножного бра�
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слета для контроля за поведением условно�дос�
рочно освобожденных. Своеобразные «электрон�
ные кандалы» надеты двоим условно�досрочно
освобожденным из тюрьмы мужчинам. Каждый из
них был осужден на 3г. тюремного заключения за
незначительные имущественные преступления. С
помощью электронного браслета будут следить,
находятся ли они в определенное время на работе
или дома. До конца мая проект «электронных кан�
далов» пройдет испытание в Верхней Австрии, а
затем распространится на Вену и Грац. В конце
сент. 2007г. последует «оценочная пауза», во время
которой будет принято решение о целесообразно�
сти распространения такой практики на всю тер�
ритории Австрии. РИА «Новости», 19.1.2006г.

– В Австрии во время проведения мероприятий
в рамках ее председательствования в Евросоюзе
будут устанавливаться зенитные орудия и ракеты,
а над такими городами как Вена, Зальцбург и Инс�
брук будут действовать бесполетные зоны. Как за�
явил командующий австрийских ВВС Эрих
Вольф, где будут расположены средства противо�
воздушной обороны, держится в секрете. «Но они
будут максимально приближены к месту проведе�
ния мероприятия», – отметил он. Бесполетные зо�
ны над Австрией будут контролироваться радар�
ными системами Goldhaube («Золотой колпак»). В
постоянной боеготовности будут находиться са�
молеты и вертолеты, сказал Вольф. РИА «Ново�
сти», 5.1.2006г.

– В качестве председателя Евросоюза Австрия
намерена вести решительную борьбу с междуна�
родной торговлей детьми. «Это будет одним из
приоритетов начинающегося председательствова�
ния Вены в руководящих органах ЕС», – заявила
глава МВД Лизе Прокоп. По ее словам, для Ав�
стрии эта проблема весьма актуальна.

Только в Вене с января по октябрь были задер�
жаны 500 детей из Болгарии, которых путем из�
биений и угроз заставляли заниматься нищен�
ством и мелким воровством. В пред.г. к такому
«бизнесу» принуждали румынских детей. «Для
всего мира похищение детей и торговля ими пред�
ставляет огромную проблему», – подчеркнула в
свою очередь спецпредставитель ОБСЕ по вопро�
сам торговли людьми Хельга Конрад. По ее дан�
ным, Австрия часто используется при этом как
транзитная страна. РИА «Новости», 13.12.2005г.

Азербайджан
– Азербайджан готов начать консультации по

вопросу совместного использования Россией и
США в целях противоракетной обороны арендуе�
мой российской стороной Габалинской радиоло�
кационной станции, заявил в пятницу глава МИД
Азербайджана Эльмар Мамедьяров. «Российская
сторона вышла на нас с инициативой об использо�
вании РЛС совместно США и Россией. Азербай�
джан готов начать консультации в двустороннем и
трехстороннем форматах», – сказал министр жур�
налистам. По словам Мамедьярова, он не видит
здесь каких�либо сложностей. «Я не верю, что этот
вопрос может создать какие�то трудности для
Азербайджана», – сказал он. Министр отметил,
что тема совместного использования Россией и
США Габалинской РЛС уже обсуждалась, во вре�
мя визита в Азербайджан главы российского МИД
Сергея Лаврова. «Рано еще говорить, к чему мы
придем в результате обсуждений, но Азербайджан

будет исходить, в первую очередь из своих нацио�
нальных интересов», – сказал также он.

Министр добавил, что «эта РЛС – собствен�
ность Азербайджана, и из него делать какие�либо
движения будет неправильно». Он заключил, что
использование РЛС совместно США и Россией
увеличит предсказуемость в регионе». Глава МИД
отметил, что вопросы, связанные с возможным
совместным использованием Россией и США
РЛС в Габале, должны быть «глубоко проработаны
экспертами». «Я не готов пока отвечать на кон�
кретные вопросы по возможному достижению
сторонами какого�либо соглашения по этой теме,
так как должны состояться хотя бы одни перегово�
ры по ней», – сказал он, добавив, что «должна
быть проведена встреча, обсуждены различные ас�
пекты вопроса, так как они могут быть техниче�
ского, политического, финансового, экономиче�
ского, экологического и иного характера».

Мамедъяров сказал также, что «и американ�
ская, и российская стороны отметили, что РЛС –
собственность Азербайджана, и с юридической
точки зрения, когда идут обсуждения этого вопро�
са, конечно, в первую очередь стороны должны
поинтересоваться мнением Азербайджана».
«Азербайджан, со своей стороны, уже дал согласие
на проведение переговоров – будь�то в двусторон�
нем или трехстороннем форматах. Посмотрим,
как будут проходить переговоры. На них должны
поработать эксперты, военные, дипломаты», – до�
бавил министр. По словам министра, достижение
согласия между США и Россией о совместном ис�
пользовании РЛС приведет к тому, что «влияние
Азербайджана еще более возрастет». РИА «Ново�
сти», 8.6.2007г.

– «Зеркало» пишет: «Азербайджан, в принци�
пе, готов официально обратиться в Брюссель с
просьбой по поводу членства в НАТО. Источник
«Зеркало» отметил, что официальный Баку не то�
ропится действовать в данном направлении, чему
у официального Баку имеются серьезные причи�
ны. Дело в том, что после официального обраще�
ния, если на очередном саммите НАТО будет при�
нято положительное решение, стороны должны
перейти на режим интенсивного диалога. Этот пе�
риод продолжается от трех до пяти лет. Проблема
заключается в том, что на этапе интенсивного ди�
алога НАТО не предоставляет кандидатам в члены
Североатлантического блока гарантий безопасно�
сти.

Данный фактор создает для Азербайджана
серьезные проблемы. Ведь Азербайджан с трех
сторон окружен, мягко говоря, недружественны�
ми государствами – Россией, Арменией и Ира�
ном. Поэтому почти со стопроцентной уверенно�
стью можно заявить, что в случае официального
обращения в Брюссель по поводу членства в НА�
ТО Россия и Иран приведут в действие дополни�
тельные механизмы воздействия на Азербайджан.
Достаточно вспомнить, как в конце пред.г. Россия
попыталась «наказать» Грузию, которая перешла
на стадию интенсивного диалога по поводу буду�
щего членства в НАТО.

А Турция и Азербайджан являются стратегиче�
скими союзниками Грузии. Что касается Арме�
нии, она просто не может в открытую участвовать
в антигрузинских играх, т.к., если не считать
Иран, Грузия является единственной дорогой
жизни, связывающей эту страну с остальным ми�
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ром, в т.ч. с Россией. В отношении Азербайджана
ситуация резко отличается.

Россия имеет возможность попытаться не толь�
ко самостоятельно «наказать» Азербайджан, но и
вовлечь в эти игры и Армению. Официальное об�
ращение в Брюссель с просьбой по поводу член�
ства в НАТО станет для тегеранского режима
сильным раздражителем и поводом для откровен�
ных антиазербайджанских акций. Да и без этого в
последнее время Иран возвращается к практике
нарушения воздушного пространства Азербай�
джана. В подобных случаях проблема предоста�
вления гарантий стране�кандидату в члены Севе�
роатлантического блока решается посредством
двусторонних соглашений о военно�политиче�
ском сотрудничестве с государствами�членами
НАТО, как правило, с США.

«В случае с Азербайджаном возможности США
ограничены. И дело даже не в Конституции Азер�
байджана, запрещающей размещение на террито�
рии страны иностранных военных баз. Можно
найти правовые уловки, чтобы обойти этот запрет,
как было в случае с Габалинской РЛС. Вся пробле�
ма в существовании 907 поправки к Акту о под�
держке свободы, которая не позволяет нарушить
паритет в оказании военной помощи Армении и
Азербайджану. На сегодняшний день США имеют
возможность оказывать военную помощь Азер�
байджану больше опосредованно, т.е. в рамках
различных натовских программ. Этого недоста�
точно, особенно в случае возникновения кризис�
ных ситуаций», – отметил источник в дипломати�
ческих кругах.

Рассматриваются различные варианты реше�
ния указанной проблемы. Во�первых, в Вашинг�
тоне не теряют надежды на то, что в I пол. 2007г.
все же удастся добиться каких�то договоренностей
по урегулированию армяно�азербайджанского
конфликта. В этом случае у Белого дома руки бу�
дут полностью развязаны. Урегулирование армя�
но�азербайджанского конфликта в ближайшее
время вряд ли представляется возможным. Во�
вторых, могут быть подписаны соглашения, на�
пример, позволяющие временное размещение
«ограниченного контингента иностранных
войск», прежде всего американских, в Азербай�
джане в случае «возникновения угрозы для трубо�
проводов и месторождений». И этот вариант не
считается стопроцентно надежным. В�третьих,
функции гаранта безопасности Азербайджана с
согласия Вашингтона может взять на себя другая
натовская страна – Турция. Источник отметил,
что в данном направлении ведутся активные пере�
говоры. По его словам, готовится пакет соглаше�
ний о военно�политическом сотрудничестве меж�
ду Азербайджаном и Турцией, с одной, Турцией и
Грузией – с другой стороны.

Именно с подготовкой этих соглашений связан
обмен высокопоставленными военными делега�
циями между Баку и Анкарой в последнее время.
И этот вариант имеет свои негативные стороны.
Первое: во всех западных странах, где имеется
сильное армянское лобби, прежде всего в США и
во Франции, начнется оголтелая антиазербай�
джанская и антитурецкая шумиха, на которую
правительствам этих стран в той или иной форме
придется отреагировать. Но и это не самое страш�
ное. Второе: усиление военного присутствия Тур�
ции в Азербайджане, под любым соусом и незави�

симо от используемого для этого предлога, безу�
словно, вызовет сильное раздражение как в Мос�
кве, так и Тегеране. Т.е. произойдет обострение не
только турецко�российских, но и турецко�иран�
ских отношений. А это не очень�то отвечает инте�
ресам Турции, которая зависит от поставок энер�
горесурсов из этих стран. Третье: не все западные
страны заинтересованы в усилении турецкого
присутствия в регионе Южного Кавказа. Источ�
ник отметил, что в Брюсселе раздражены не толь�
ко задержкой официального обращения со сторо�
ны Баку, но и тем, что Азербайджан, в отличие от
Армении, не то что до конца, даже наполовину не
выполняет взятые на себя обязательства в рамках
Программы индивидуального сотрудничества с
НАТО. «В последнее время, как говорится, кажет�
ся, лед тронулся», – отметил источник». («Зерка�
ло») ИА Regnum, 9.3.2007г.

– Присвоенный Азербайджану в годовом отче�
те госдепартамента США статус «второй группы»
является продвижением в сфере борьбы с торго�
влей людьми. Об этом сообщил начальник упра�
вления по борьбе с торговлей людьми министер�
ства внутренних дел Азербайджана Рафиг Абба�
сов, передает «Тренд». Ранее республика находи�
лась во «второй группе контроля» – рангом ниже
«второй группы». С янв. 2007г. на территории рес�
публики зарегистрировано 25 фактов, связанных с
торговлей людьми. В результате возбуждено 24
уголовных дела, 22 задержанных привлечены к от�
ветственности, арестованы 3 чел., промышлявших
торговлей людьми, и одно бандформирование. ИА
Regnum, 22.2.2007г.

– Вступили в силу поправки к УК Азербайджа�
на, согласно которым лица, занимающиеся хище�
нием природного газа, электро� и теплоэнергии,
будут привлекаться к административной и уголов�
ной ответственности. Определения уголовной и
административной ответственности вступили в
силу с 6 фев. 2007г. В сообщении ОАО «Азерэнер�
жи» говорится, что согласно внесенному в УК
пункту 189�1 «в отношении абонентов, незаконно
подключившихся к сети природного газа, элек�
троэнергии и теплоэнергии, будут предприняты
различные меры наказания, начиная от админи�
стративных штрафов до лишения свободы». Этим
пунктом установлена уголовная ответственность и
работников предприятий энергоснабжения, ха�
латно относящихся к своим служебным обязанно�
стям или превысивших полномочия в корыстных
целях, а также ответственных лиц, не предотвра�
тивших такого рода деяния. «Наряду со штрафами
в крупных размерах, этих лиц ожидает наказание в
виде лишения свободы сроком от 2 до 6 лет», – до�
бавили в пресс�службе энергокомпании. Измене�
ния предусматривают штрафы за хищение при�
родного газа, электроэнергии и теплоэнергии и за
нарушение правил бытового использования этих
ресурсов в небольших размерах. ИА «АзеpТАдж»,
14.2.2007г.

– В Азербайджане вступили в силу поправки в
уголовный кодекс, согласно которым лица, зани�
мающиеся хищением природного газа, электро� и
теплоэнергии, будут привлекаться к администра�
тивной и уголовной ответственности. Как гово�
рится в сообщении ОАО «Азерэнержи», в отноше�
нии абонентов, незаконно подключившихся к се�
ти природного газа, электроэнергии и теплоэнер�
гии будут предприняты различные меры наказа�
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ния, начиная от административных штрафов до
лишения свободы».

Этим пунктом установлена уголовная ответ�
ственность и работников предприятий энергос�
набжения, халатно относящихся к своим служеб�
ным обязанностям, а также превысивших полно�
мочия в корыстных целях, а также ответственных
лиц, не предотвративших такого рода деяния. На�
ряду с штрафами в крупных размерах, этих лиц
ожидает наказание в виде лишения свободы сро�
ком от 2 до 6 лет.

Изменения также предусматривает примене�
ние штрафов за хищение природного газа, элек�
троэнергии и теплоэнергии, и за нарушение пра�
вил бытового использования этих ресурсов в не�
больших размерах. Физические лица, допустив�
шие такого рода нарушения, будут оштрафованы в
30�40�кратном размере, должностные лица – в 70�
90�кратном размере, юридические лица – в 250�
300�кратном размере условной финансовой еди�
ницы. ИА Regnum, 9.2.2007г.

– Автопарк полиции Алматы пополнился но�
выми автомобилями и мотоциклами, сообщили
агентству в пресс�службе ДВД города. «Аким г.Ал�
маты Имангали Тасмагамбетов во время посеще�
ния департамента внутренних дел вручил алма�
тинским полицейским ключи от шести «ГАЗе�
лей», 16 автомобилей марки «Фольксваген» и 24
мотоциклов марки «Ямаха», – говорится в сооб�
щении.

«ГАЗели» будут использованы в качестве пере�
движных пунктов полиции на участках со слож�
ной оперативной обстановкой, а также при прове�
дении мероприятий по профилактике, преду�
преждению и пресечению правонарушений. Авто�
мобили «оснащены бортовыми компьютерами с
базой данных криминальной информации, ра�
диосвязью и другим необходимым оборудовани�
ем», уточнили в пресс�службе.

Мотоциклы будут распределены между сотруд�
никами дорожной полиции, которые прошли кур�
сы экстремального вождения под руководством
инструктора – специалиста из Японии. Автома�
шины «Фольксваген» также поступят в распоря�
жение дорожных полицейских.

Кроме того, с целью повышения эффективно�
сти работы полицейских акимат приобрел 20 ста�
ционарных постов полиции, которые будут уста�
новлены в парках, скверах и других местах массо�
вого скопления людей. KZ�today, 23.1.2007г.

– На весенней сессии Милли Меджлиса будет
поднят вопрос о пересмотре договора между Рос�
сией и Азербайджаном об аренде радиолока�
ционной станции «Дарьял» в Гебеле, сообщил
член парламентской комиссии по вопросам безо�
пасности и обороны Захид Орудж, пишет
«Тренд». «Договор об аренде РЛС является чисто
экономическим вопросом. Здесь нет никаких по�
литических мотивов. С другой стороны, энерге�
тическая политика России создает необходи�
мость в пересмотре договора. Этот вопрос отра�
жен и в договоре, подписанном между правитель�
ствами. Действия России за последние 6 месяцев
дают для этого полные основания», – отметил За�
хид Орудж. Как пояснил Захид Орудж, в парла�
менте большая часть депутатов придерживаются
мнения о том, что повышение цен на энергоно�
сители на мировом рынке, а также влияние стан�
ции на окружающую среду и людей создают

необходимость в пересмотре договора об аренде.
На сегодняшний день Россия выплачивает Азер�
байджану за аренду РЛС «Дарьял» 7 млн.долл. в
год. ИА Regnum, 23.1.2007г.

– Украина готова провести модернизацию тан�
ков Т�64, которые находятся на вооружении Азер�
байджана с тем, чтобы «эти танки соответствовали
всем современным параметрам, которые предъя�
вляются к бронетехнике». Такое заявление сделал
на совместной пресс�конференции с премьер�ми�
нистром Азербайджана Артуром Раси�заде пре�
мьер�министр Украины Виктор Янукович во втор�
ник, 26 дек. «Мы имеем все возможности провести
такую модернизацию», – добавил также глава ук�
раинского правительства. Виктор Янукович отме�
тил, что все находящиеся сейчас на вооружении
Азербайджана танки Т�64 производились именно
на Украине, поэтому «у нас сейчас есть все техни�
ческие возможности выполнить эти работы в за�
водских условиях». ИА Regnum, 27.12.2006г.

– Министры внутренних дел России и Азер�
байджана Рашид Нургалиев и Рамиль Усубов удо�
влетворены уровнем взаимодействия сотрудниче�
ства двух стран в борьбе с организованной пре�
ступностью как на двустороннем уровне, так и в
рамках СНГ. «Между Азербайджаном и Россией
сложились добрососедские отношения, что при�
дает силы сотрудничеству по линии МВД наших
стран», – сказал Р.Усубов, открывая встречу с рос�
сийским коллегой в пятницу в Баку. По его сло�
вам, документы, которые планируется подписать
по итогам встречи, позволят укрепить двусторон�
нее сотрудничество.

В свою очередь Р.Нургалиев заявил, что в ходе
визита российской делегации в Баку будут обсуж�
даться вопросы борьбы с трансграничной пре�
ступностью и нелегальной миграцией. «Отдельно
хочу отметить необходимость обсуждения опера�
тивной обстановки в приграничных районов
Азербайджана и России», – подчеркнул министр.
Р.Нургалиев сообщил, что в течение тек.г. на тер�
ритории РФ были задержаны 58 лиц, разыски�
ваемых МВД Азербайджана. Совместными уси�
лиями было проведена операция «Путина», свя�
занная с защитой биоресурсов Каспия, а также
операция «Граница», направленная на стабилиза�
цию криминогенной ситуации в приграничных
районах. Аналогичные операции буду проведены
и в 2007г., добавил он.

«Очень хорошо себя зарекомендовала эксперт�
ная группа МВД Азербайджана и РФ, которая
провела уже два заседания. Мы планируем прове�
сти очередное заседание группы в I пол. 2007г. в
Баку», �отметил глава российского МВД. По сло�
вам Р.Нургалиева, основное направление двусто�
роннего сотрудничества будет направлено на взаи�
модействие в образовательной сфере. Он сооб�
щил, что в тек.г. в учебных заведениях России об�
учаются 87 сотрудников МВД Азербайджана.

Между тем, в распространенном в пятницу
официальном сообщении говорится, что в ходе
встречи министры обменялись информацией о ре�
зультатах борьбы с преступностью в Азербайджане
и России, обсудили состояние сотрудничества как
на двустороннем, так и на многостороннем уров�
нях, результаты совместных усилий по обеспече�
нию общественной безопасности и адекватные
меры по активизации противодействия вызовам,
угрозам и переменам.
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«С удовлетворением констатировав положи�
тельные процессы в укреплении сотрудничества
между министерствами внутренних дел двух госу�
дарств, министры, руководствуясь приоритетами,
обозначенными президентами Ильхамом Али�
евым и Владимиром Путиным, подчеркнули на�
стоятельную необходимость целенаправленно
развивать и укреплять исторические традиции
дружбы, уважения, профессионального взаимопо�
нимания между сотрудниками органов внутрен�
них дел Азербайджана и России. На встрече была
отмечена важность дальнейшего совершенствова�
ния взаимодействия в борьбе с преступностью на
пространстве Содружества, в рамках реализации
концепции развития сотрудничества министерств
внутренних дел государств�участников СНГ на пе�
риод до 2010г.», – говорится в сообщении.

«В ходе обсуждений было признано целесооб�
разным продолжить всемерное укрепление прак�
тических контактов полиции и органов внутрен�
них дел приграничных регионов Азербайджана и
России, повышать эффективность в проведении
согласованных мероприятий по противодействию
транснациональной организованной преступно�
сти, в особенности незаконному обороту оружия,
радиоактивных материалов, наркотиков и их пре�
курсоров, торговли людьми, незаконной мигра�
ции», – отмечается в нем.

Стороны обсудили также итоги осуществления
совместных мероприятий в рамках года РФ в
Азербайджане и определят дальнейшие приорите�
ты двустороннего сотрудничества на двухлетний
период, подписав протокол о взаимодействии
между МВД двух стран на 2007/8гг. и совместное
заявление. В рамках визита также подписан про�
токол о сотрудничестве внутренних войск двух
стран. Интерфакс, 22.12.2006г.

– Министерство по чрезвычайным ситуациям
Азербайджана, при структурном построении ми�
нистерства, отдавало предпочтение российской
модели, сообщили в МЧС республики. «В резуль�
тате этого, между соответствующими структурами
двух стран был подписан комплексный план со�
трудничества, по многим направлениям которого
уже начата деятельность», – заявил представитель
министерства. По его словам, в рамках укрепле�
ния материально�технической базы структур, на�
ходящихся в подчинении МЧС, в России закупле�
но 16 самосвалов, 20 бортовых автомобилей, а до
конца года предполагается закупка 50 пожарных
машин. Также в России приобретен один вертолет
и подготовлен договор о закупке в следующем го�
ду еще трех. Ведутся переговоры о закупке одного
самолета�амфибии Бе�200.

С целью расширения материально�техниче�
ской базы Аварийной службы спасения Каспий�
ского бассейна, и построения ее деятельности в
соответствии с современными требованиями, ве�
дется работа по ремонту старых судов, находящих�
ся в пользовании данной структуры, и закупке но�
вых.

В рамках подписанного с МЧС России ком�
плексного плана проведено несколько встреч,
связанных с очисткой от нефти загрязненных зе�
мель и обеспечением радиоактивной безопасно�
сти. Для проведения работ в этой области уже вы�
брана пилотная территория в тыс.кв.м., и предста�
влен план предстоящих работ. «В целом проведена
большая работа по налаживанию сотрудничества с

государствами, имеющими большой опыт в упра�
влении чрезвычайными ситуациями», – отметили
в МЧС.

Между правительствами Азербайджана и Тур�
ции подписано соглашение о сотрудничестве при
чрезвычайных ситуациях, с Южной Кореей под�
писан меморандум о взаимопонимании, с МЧС
Беларуси подписано соглашение о сотрудниче�
стве, а с госкомитетом Украины по ядерному регу�
лированию подписано соглашение о сотрудниче�
стве в области радиационной безопасности. С ми�
нистерством внутренних дел и обустройства зе�
мель Франции подписан меморандум о взаимопо�
нимании. «С целью обеспечения и усиления со�
трудничества между правительствами Азербай�
джана и Франции готовится к подписанию согла�
шение», – сказал представитель МЧС.

С целью укрепления материально�технической
базы азербайджанского МЧС в Турции было заку�
плено 12 автобусов большой вместимости. На ос�
нове контрактов до конца года предусмотрена до�
ставка в республику 90 ед. спецтехники для туше�
ния пожаров из Франции, 86 – из Германии, двух
– из Финляндии. С Белоруссией подписан кон�
тракт о закупке более 40 ед. спецтехники. По сло�
вам представителя МЧС, сотрудники министер�
ства активно участвуют в соревнованиях и уче�
ниях, проводящихся в странах СНГ и других госу�
дарствах. «Мы сотрудничаем с Международной
организацией по запрещению химического ору�
жия, Международным агентством по атомной
энергетике, НАТО, организацией Черноморского
экономического сотрудничества, Международной
организацией гражданской обороны», – отметили
в МЧС. Интерфакс, 18.12.2006г.

– Иран готов оказать Азербайджану помощь в
становлении оборонной промышленности, заявил
журналистам иранский посол в Азербайджане Аф�
шар Сулеймани. «Это новое для Азербайджана
министерство (миноборонной промышленности),
и для нашего сотрудничества в сфере оборонной
промышленности есть много возможностей. Иран
может оказать Азербайджану большую помощь в
этой сфере», – сказал А.Сулеймани.

В частности, по его словам, Иран может ока�
зать содействие Азербайджану в восстановлении и
модернизации старых заводов и производства обо�
ронной продукции. Посол отметил, что двусто�
ронние отношения в этом плане имеют хорошие
перспективы. «Мы готовы рассмотреть любое
предложение Азербайджана», – сказал иранский
дипломат. Перспективы сотрудничества между
Ираном и Азербайджаном в области оборонной
промышленности обсуждались в ходе завершив�
шегося на днях визита в Тегеран министра обо�
ронной промышленности Азербайджана Явера
Джамалова. Интерфакс, 8.12.2006г.

– Вашингтон готов рассмотреть возможность
модернизации военного аэродрома в Азербай�
джане, если поступит соответствующая просьба
из Баку, сообщил глава департамента по связям с
общественностью посольства США в Баку Джо�
натан Хеник. Если Азербайджан обратится к
США с просьбой о модернизации одного из воен�
ных аэродромов в республике, то американская
сторона готова рассмотреть это предложение, и в
рамках Плана действий по индивидуальному
партнерству (IPAP) помочь в этом Азербайджану,
сказал он.
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«В дальнейшем этот аэродром может использо�
ваться для дозаправки самолетов, летящих в Афга�
нистан или Ирак из США и Европы», – отметил
Д.Хеник. В то же время дипломат отверг возмож�
ность размещения в Азербайджане американского
военного контингента. «США не рассматривают
вопрос размещения в Азербайджане какого�либо
американского военного контингента», – подчер�
кнул Д.Хеник. Интерфакс, 7.12.2006г.

– У России есть озабоченность по поводу сбли�
жения стран Южного Кавказа с НАТО, но со вре�
менем ей придется смириться с этим, заявил пред�
седатель подкомитета будущей безопасности и
оборонных возможностей комитета обороны и бе�
зопасности Парламентской ассамблеи НАТО Ва�
хид Эрдем.

«Россия также принимает участие в наших ми�
ротворческих программах, в НАТО действует по�
стоянный комитет по России, имеются связи меж�
ду главами альянса и РФ, министерств иностран�
ных дел и обороны, также на уровне парламентов.
Поэтому, неверно говорить о резком возражении
Россией по поводу сближения стран Южного Кав�
каза с НАТО», – сказал В.Эрдем во вторник на
пресс�конференции в Баку по итогам своего двух�
дневного визита в Азербайджан.

«Но на закрытом уровне, естественно, России
это (сближение стран Южного Кавказа с НАТО)
не понравится, и она отреагирует на еще большее
сближение стран Южного Кавказа с альянсом. Но
Москва со временем свыклась и со вступлением
прибалтийских стран в НАТО, и теперь, полагаю,
не осталось каких�либо проблем. Считаю, что с
учетом длительности процесса взаимной интегра�
ции возможно тесное сближение стран Южного
Кавказа с НАТО», – отметил он.

Представитель ПА НАТО также отметил, что в
Армении, несмотря на близость с Россией, «также
нет полного игнорирования НАТО, имеются по�
литики, желающие тесных отношений с альян�
сом». «Наши наблюдения показывают, что Арме�
нию интересует Евросоюз, она (Армения) не рас�
сматривает НАТО как близкого партнера», – ска�
зал В.Эрдем. Интерфакс, 17.10.2006г.

– Вопрос о вступлении Азербайджана в «ин�
тенсивный диалог» с НАТО может быть вынесен
на повестку дня, заявил глава комитета обороны и
безопасности Парламентской ассамблеи НАТО
Вахид Эрдем.

«Для большего сближения с НАТО Азербай�
джану следует вступить в «интенсивный диалог» с
Альянсом, после чего вступить в ассоциированное
членство, а затем – стать полноправным членом
НАТО», – сказал В.Эрдем во вторник на пресс�
конференции в Баку.

«Азербайджан находится на уровне участия в
миротворческих программах. На повестку может
быть включен вопрос вступления республики в
«интенсивный диалог» с НАТО. Одной из целей
наших последних встреч было ускорение этого
процесса, а затем переход Азербайджана в статус
ассоциированного члена (в НАТО)», – отметил
представитель Альянса.

В.Эрдем сообщил что возглавляемый им коми�
тет готовит отчет по ситуации на Южном Кавказе.
«У Азербайджана имеется ряд замечаний к этому
отчету, с которыми мы ознакомились в ходе наше�
го двухдневного визита в Баку. Мы учтем эти заме�
чания при подготовке окончательного варианта

отчета, который полностью согласуем на пред�
стоящей в скором времени в Квебеке на встрече с
делегацией Азербайджана», – сказал он. В.Эрдем
также заявил о готовности НАТО направить миро�
творцев в регион Нагорного Карабаха после за�
ключения мирного соглашения между Азербай�
джаном и Арменией. Интерфакс, 17.10.2006г.

– Затраты на оборону в бюджете следующего
года могут быть увеличены в среднем на 26,7%. Об
этом ИА «Азери�Пресс» сообщили в Кабинете ми�
нистров Азербайджана. Таким образом, общий
объем средств, выделяемых в оборонный сектор
Азербайджана, будет доведен до 900 млн.долл. К
началу 2006г. сумма, выделенная из госбюджета на
нужды обороны, составляла 600 млн.долл. После
пересмотра бюджета в июне затраты на оборону
были увеличены до 700 млн.долл. ИА Regnum,
29.9.2006г.

– По данным азербайджанской госкомиссии
по пленным, заложникам и пропавшим без вести
(ГКПЗП), 451 азербайджанский гражданин, по�
павший в плен в результате карабахского кон�
фликта, погиб в неволе, сообщила пресс�служба
ГКПЗП во вторник. В ее данным, среди лиц, скон�
чавшихся в плену, 86 женщин и 365 мужчин. Все�
го в списках госкомиссии числится 4561 чел., по�
павших в плен, взятых в заложники и пропавших
без вести в результате карабахского конфликта. Из
них 3664 чел. являются военнослужащими, а 887 –
гражданские лица. На сегодняшний день из плена
освобождены 1388 чел. Интерфакс, 26.9.2006г.

– США намерены развивать военное сотрудни�
чество с Азербайджаном.

«Мы должны еще расширить наше сотрудниче�
ство и проделать гораздо большую работу», – зая�
вил в четверг находящийся в Баку заместитель гла�
вы Европейского командования США генерал Уи�
льям Уорд на встрече с министром обороны Азер�
байджана Сафаром Абиевым, отмечается в сооб�
щении пресс�службы Министерства обороны
Азербайджана. Отметив, что в ходе визита он поз�
накомился с некоторыми подразделениями воору�
женных сил Азербайджана, У.Уорд подчеркнул,
что процесс приведения вооруженных сил в соот�
ветствие со стандартами НАТО успешно продол�
жается, и выразил готовность оказать любую по�
мощь в этом Азербайджану.

В свою очередь, азербайджанский министр
проинформировал гостя о реализующихся в ре�
гионе крупных нефтегазовых проектах при уча�
стии Азербайджана, таких как Баку�Тбилиси�
Джейхан и Баку�Тбилиси�Эрзурум. «Эти проекты
имеют мировую важность, в их реализации уча�
ствуют десятки стран, включая США. Но они реа�
лизуются в условиях войны Азербайджана с агрес�
сивной Арменией. Неразрешенность армяно�
азербайджанского конфликта является большой
угрозой для полноценной реализации этих проек�
тов», – подчеркнул С.Абиев.

Министр обвинил Армению «в невыполнении
четырех резолюций Совета Безопасности ООН,
требующих безоговорочного освобождения окку�
пированных земель Азербайджана». С.Абиев от�
метил, что «на оккупированных Арменией азер�
байджанских территориях содержится большое
количество неучтенного вооружения и боеприпа�
сов, что означает открытое нарушение этим госу�
дарством�агрессором Договора об обычных воору�
женных силах в Европе».
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Информируя гостя о существующей военно�
политической обстановке на Южном Кавказе, ми�
нистр подчеркнул, что «Армения по сей день уско�
ренно вооружается со стороны своих покровите�
лей, и это затягивает урегулирование конфликта».

Как говорится в сообщении, стороны провели
широкий обмен мнениями относительно азербай�
джано�американского сотрудничества. Они выра�
зили уверенность в том, что это сотрудничество
еще углубит отношения между вооруженными си�
лами двух стран и ускорит процесс приведения
азербайджанских вооруженных сил в соответствие
со стандартами НАТО. С.Абиев отметил, что пред�
ставители вооруженных сил Азербайджана дей�
ствуют в четырех штабах НАТО. По его словам,
ежегодно в мероприятиях НАТО принимают уча�
стие тыс. азербайджанских офицеров, а на терри�
тории республики проводятся 20 мероприятий
альянса. Интерфакс, 21.9.2006г.

– Вооруженные силы Азербайджана способны
обеспечить безопасность трубопроводов Баку�
Тбилиси�Джейхан и Баку�Тбилиси�Эрзерум, зая�
вил во вторник министр обороны республики Са�
фар Абиев.

Как сообщила пресс�служба оборонного ве�
домства, во вторник в Баку С.Абиев встретился с
заместителем директора Международного воен�
ного штаба НАТО – начальником управления со�
трудничества и региональной безопасности Дени�
зом Кутлуком.

«Сегодня нашей основной целью является
обеспечение безопасности этих нефте�и газопро�
водов», – сказал С.Абиев.

Министр отметил, что недавний пуск Основно�
го экспортного трубопровода Баку�Тбилиси�
Джейхан стал новым стимулом в развитии эконо�
мики Азербайджана.

В ходе встречи стороны выразили удовлетворе�
ние сотрудничеством Азербайджана с НАТО, раз�
вивающегося в рамках программы «Партнерство
ради мира», а также Плана действий по индивиду�
альному партнерству (IPAP).

«Мы уверены, что все положения IPAP будут
выполнены Азербайджаном в полном объеме и
своевременно», – сказал С.Абиев. Интерфакс,
19.9.2006г.

– Азербайджанская армия сильна и сама может
справиться с любыми стоящими перед ней задача�
ми, заявил министр обороны Азербайджана Сафар
Абиев, отвечая на вопрос журналистов о возмож�
ности оказания Турцией помощи в случае возоб�
новлении боевых действий с Арменией.

«В случае начала войны (с Арменией. – ИФ�
Аз.) азербайджанская армия не нуждается в помо�
щи со стороны Вооруженных сил Турции», – под�
черкнул С.Абиев.

Министр обороны отметил, что Азербайджан
увеличивает свои возможности, закупается
необходимая техника и оружие для азербайджан�
ской армии.

«Азербайджан будет увеличивать свою мощь до
тех пор, пока азербайджанские земли находятся
под оккупацией», – заявил С.Абиев.

Азербайджанские СМИ пишут, что на состояв�
шейся на этой неделе в Словении международной
конференции член комиссии ЕС по внешним свя�
зям Бенита Фереро�Вальднер подвергла Грузию и
Азербайджан резкой критике за увеличение расхо�
дов на оборону. Она отметила, что в регионе, в ко�

тором требуется повысить расходы на образова�
ние, медицину и мелкий бизнес, повышение рас�
ходов на оборону не может принести пользы.

Глава оборонного ведомства Азербайджана
также сообщил, что «отправка азербайджанских
миротворческих сил в составе международного
миротворческого контингента в Ливан не являет�
ся темой для обсуждений».

По словам министра, Азербайджану не было
сделано никаких предложений по отправке миро�
творцев в Ливан.

Баку потерял контроль над Нагорным Кара�
бахом и прилегающими к нему семью районами
в ходе кровопролитного конфликта, начавшего�
ся в 90гг. между армянами и азербайджанцами
по вопросу принадлежности Карабаха. В ре�
зультате 1 млн. азербайджанцев стали беженца�
ми и вынужденными переселенцами. Совет Бе�
зопасности ООН в своих резолюциях осудил ок�
купацию территории Азербайджана и потребо�
вал вывода армянских вооруженных формиро�
ваний.

На сегодняшний день при международном по�
средничестве идет переговорный процесс по ре�
шению этой проблемы. Урегулированием кон�
фликта вокруг Нагорного Карабаха занимаются
сопредседатели Минской группы ОБСЕ, предста�
вляющие США, Россию и Францию.

Режим прекращения огня между Азербайджа�
ном и Арменией был установлен в мае 1994г. Ин�
терфакс, 31.8.2006г.

– Посол Ирака в Баку Эршад Омар Исмаил со�
общил, что Багдад рассчитывает на увеличение
Азербайджаном количества своих военнослужа�
щих в этой стране.

«Я надеюсь, что Азербайджан увеличит количе�
ство своих солдат в Ираке. Но даже если этого не
произойдет, мы все равно очень благодарны азер�
байджанскому правительству за помощь, оказан�
ную в эти годы», – сказал иракский дипломат.

Рота азербайджанских военнослужащих чи�
сленностью 150 (14 офицеров, 16 прапорщиков и
120 солдат) чел. несет службу в Ираке с авг. 2002г.
Интерфакс, 31.8.2006г.

– Государственная пограничная служба (ГПС)
Азербайджана планирует до 2010г. расширить
свой флот на Каспии, сообщил начальник ГПС
Эльчин Гулиев.

«До 2010г. планируется доставка новых катеров
для охраны морских границ на Каспии», – сказал
Э.Гулиев.

Он также сообщил о проведении работ по укре�
плению госграницы в российском и грузинском
направлениях.

«На севере и северо�западе Азербайджана про�
водятся большие работы как с точки зрения стро�
ительства, так и с точки зрения организации охра�
ны границ, а также в плане приобретения и приме�
нения на службе современного технического обо�
рудования», – сообщил глава ГПС. Он подчеркнул
необходимость закупок всей необходимой техни�
ки для надежной защиты границ.

«Мы можем применить в охране границ любую
технику, приобретенную в любой стране», – под�
черкнул Э.Гулиев.

Вместе с тем он отметил, что наибольшее число
нарушений границы зафиксировано на южном
направлении, со стороны Ирана. По его словам,
осуществляются попытки провоза через границу
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религиозно� пропагандистской литературы, в свя�
зи с чем режим работы несколько усилился. Ин�
терфакс, 31.8.2006г.

– Иран готов принять участие в создании воен�
но�промышленного комплекса Азербайджана, за�
явил посол этой страны в Баку Афшар Сулеймани.
«У Ирана большие возможности в этой сфере,
иранская военная промышленность очень разви�
та. Иран может оказать всяческую помощь Азер�
байджану в создании собственного военно�про�
мышленного комплекса. Наши страны могут под�
писать и соглашение о сотрудничестве в этой
области», – сказал А.Сулеймани журналистам в
среду.

Дипломат отметил, что вопросы сотрудниче�
ства двух стран в этой области будут обсуждены во
время визита министра оборонной промышлен�
ности Азербайджана в Иран. «Визит министра
осуществиться по приглашению иранского мини�
стра обороны и должен состояться в течение бли�
жайших месяцев»,� отметил посол Ирана. Интер�
факс, 16.8.2006г.

– Президент Азербайджана Ильхам Алиев под�
писал распоряжение о представлении к наградам
40 офицеров Государственной пограничной служ�
бы (ГПС) республики, сообщили в администра�
ции главы государства. К ордену «За службу Роди�
не» третьей степени представлены генерал�лейте�
нант Инаят Халилов и генерал�майор Магомед
Аббасгулиев. К медали «За Родину» представлен
лишь один офицер – майор Муслим Алескеров.
Остальные 47 военнослужащих, в т.ч. и генерал�
майор Эхрам Гаджиев удостоены медали «За воен�
ные заслуги».

В распоряжении отмечается, что данных наград
указанные военнослужащие удостоены за высокие
достижения при исполнении служебных обязан�
ностей и в связи с профессиональным праздником
сотрудников ГПС – 87 годовщиной создания по�
граничных войск Азербайджана, отмечаемым 18
авг. Еще одним распоряжением глава государства
присвоил звание генерал� майора заместителю на�
чальника ГПС по материально�техническому
обеспечению – начальнику главного управления
материально�технического обеспечения полков�
нику Фирудину Набиеву и начальнику управления
миграции и пограничного контроля Акифу Ша�
фиеву. Интерфакс, 16.8.2006г.

– Национальное агентство Азербайджана по
разминированию (Anama) приступило к уничто�
жению склада боеприпасов в Акстафинском райо�
не республики, оставленного Советской Армией,
сообщила пресс�службе Anama в пятницу. Воен�
ный склад, где находится до 40 тыс. боеприпасов,
среди которых и артиллерийские снаряды, после
вывода частей Советской Армии из Азербайджана
был заброшен и пришел в запущенное состояние,
а на территории склада происходили взрывы, го�
ворится в сообщении. После работ по очистке
прилегающей к складу территории Anama присту�
пила к уничтожению боеприпасов на складе.
Часть боеприпасов со склада в количестве в сред�
нем 1100 штук в сутки вывозится на специальный
полигон для уничтожения, часть же из�за опасно�
сти детонации обезвреживается на месте. Обезвре�
живание боеприпасов на складе производится в
рамках сотрудничества с Организацией техниче�
ского обеспечения и помощи НАТО, отмечает
Anama. Интерфакс, 11.8.2006г.

– Солдаты срочной службы в рядах государ�
ственной пограничной службы (ГПС) Азербай�
джана в соответствии с подписанным между НА�
ТО и страной Планом действий по индивидуаль�
ному партнерству (IPAP) будут заменены на про�
фессиональных служащих, сообщил журналистам
замначальника ГПС Азербайджана Ильхам Мех�
тиев. «В ближайшее время планируется оснаще�
ние ГПС современной техникой, повышение
уровня профессиональной подготовки личного
состава и замена солдат на профессиональных
служащих», – сказал И.Мехтиев. «ГПС проявляет
большую активность в сотрудничестве с НАТО.
Руководство альянса высоко оценило проделан�
ную нами работу», – сказал замначальника ГПС.
И.Мехтиев также отметил, что добавил, что в рам�
ках сотрудничества с НАТО осуществляются ме�
роприятия и по укреплению морских границ в Ка�
спийском море. Интерфакс, 11.8.2006г.

– «Странно, что эта, в общем�то, устаревшая
информация только сейчас увидела свет. Дело в
том, что вопрос о строительстве радаров был по�
ставлен американцами перед руководством Азер�
байджана еще в 2002г. в числе других военных ме�
роприятий американцев в республике». Об этом,
комментируя сообщения западных СМИ о воз�
можности установления в одной из стран Кавказа
радара по мониторингу выпускаемых Ираном ра�
кет, заявил руководитель Департамента конфлик�
тологии и миграции Института мира и демократии
Ариф Юнусов. По его словам, вплотную строи�
тельством РЛС в Азербайджане американцы заня�
лись в конце 2004г. Разумеется, это не прошло ми�
мо внимания азербайджанской общественности,
но и власти республики и американцы долгое вре�
мя напрочь отказывались признавать этот факт.
Однако в сент. 2005г. тогдашний посол США в
Азербайджане Рино Харниш неожиданно сделал
официальное заявление о вступлении в решаю�
щую стадию плана Пентагона по защите Каспия и
нефтепровода Баку�Джейхан, отметил Юнусов.

В частности, посол поведал о том, что Пентагон
запустил в эксплуатацию в Азербайджане сразу
две радарные станции – на границе с Ираном близ
города Астара и на границе с Россией в районе го�
рода Хызы. Разумеется, по привычке власти Азер�
байджана (и МО и МИД) сделали тут же поспеш�
ные заявления о том, что никакие РЛС в респу�
блике американцы не строят. Но после того, как
заявление посла США Харниша было еще раз под�
тверждено пресс�службой посольства США в
Азербайджане, властям республики стало понят�
но, что дальше отрицать просто уже глупо. Так или
иначе, но в Азербайджане уже имеется российская
РЛС в Габале и еще две другие, причем одна из них
направлена против России и находится, между
прочим, всего в нескольких десятках км. от рос�
сийской станции, а вторая, конечно же, направле�
на против Ирана. Поэтому нынешнее замыслова�
тое заявление специалистов Агентства противора�
кетной обороны США не совсем понятно. Сложно
поверить, что им�то неизвестно о том, о чем хоро�
шо знают в Азербайджане, а также власти и спе�
циалисты в России и Иране. Скорее всего, это
просто обычное пропагандистское заявление,
резюмировал Юнусов. ИА Regnum, 9.8.2006г.

– В течение 7 месяцев 2006г. Азербайджанское
национальное агентство по разминированию тер�
риторий (Anama) очистило от мин 32.183.556 кв.м.

12 www.army.polpred.ruÀÇÅÐÁÀÉÄÆÀÍ



территорий, сообщает пресс�служба Anama. В те�
чение этого времени обнаружено и обезврежено
26.808 мин и неразорвавшихся боеприпасов. В ию�
ле 2006г. Anama разминировано 2.482.827 кв.м.
территорий, обнаружило и обезврежено 4037 мин
и неразорвавшихся боеприпасов. В результате
произошедших в Азербайджане с сент. 2001г. по
июль 2006г. 78 минных инцидентов, 48 чел. поги�
бли, и 109 были ранены. Работы проводятся агент�
ством с июля 2000г. ИА Regnum, 4.8.2006г.

– В министерстве иностранных дел Грузии
проходит 8 по счету совместное заседание прави�
тельственных комиссий Грузии и Азербайджана
по делимитации и демаркации государственной
границы. Грузинскую сторону на переговорах воз�
главляет заместитель министра иностранных дел
Грузии Георгий Манджгаладзе, азербайджанскую
сторону – заместитель министра иностранных дел
Азербайджана Халаф Халафов. 7 совместное засе�
дание указанных комиссий состоялось летом
2005г., а в апр. 2006г. в ходе рабочего визита Хал�
афа Халафова в Грузию состоялась встреча между
председателями комиссий, во время которой сто�
роны ознакомили друг друга со своими подходами
и позициями. Вместе с тем, стороны пришли к со�
глашению о необходимости ускорения процесса
делимитации грузино�азербайджанской государ�
ственной границы. По словам начальника погра�
ничной полиции Грузии Бадри Бицадзе, длина
грузино�азербайджанской государственной гра�
ницы составляет 438 км., 274 км. уже согласованы,
по остальным продолжаются переговоры. ИА Reg�
num, 4.8.2006г.

– Говоря о военном бюджете, Алиев отметил,
что в 2006г. он составит 700 млн.долл. Это на 100
млн.долл. больше, чем предполагалось ранее. Гла�
ва государства заявил о приверженности мирному
пути урегулирования карабахского конфликта, но
в то же время подчеркнул необходимость укрепле�
ния оборонного потенциала страны. «Азербай�
джан ни сегодня, ни завтра, никогда и ни при ка�
ких условиях не даст согласия на отделение Hагор�
ного Карабаха от Азербайджана. Вопрос террито�
риальной целостности Азербайджана не может
стать предметом для переговоров», – заявил глава
государства. При этом Алиев отметил, что считает
«пражский» формат переговоров в целом позитив�
ным подходом и успехом азербайджанской дипло�
матии.  ИА Regnum, 2.8.2006г.

– Военнослужащим министерства обороны
Азербайджана с июля повысят зарплату, однако
неравномерно, в зависимости от звания и занима�
емой должности. Согласно разработанному в ми�
нистерстве обороны первоначальному проекту,
зарплата младших офицеров и прапорщиков ми�
нистерства обороны будет повышена на 100�120%,
а зарплата старших офицеров – на 55�65%. В ми�
нистерстве считают, что такое повышение зарпла�
ты устранит дисбаланс, существующий между зар�
платой высокопоставленных офицеров и зарпла�
той младших офицеров и прапорщиков. Месяч�
ный оклад военнослужащих министерства оборо�
ны в июне был повышен в среднем на 100%. ИА
Regnum, 2.8.2006г.

– В учебном центре внутренних войск МВД
Азербайджана в среду проводится учения по про�
верке боевой подготовки личного состава, сооб�
щили в пресс�службе войск. «Учения проводятся в
соответствии с утвержденным годовым планом

подготовки внутренних войск, подобные учения
проводятся периодически», – сказали в пресс�
службе. «Нынешние учения впервые проводятся в
сданном в этом году в эксплуатацию учебном цен�
тре, находящегося в Хызинском районе страны,
рельеф который практически схож с рельефом ок�
купированного армянами Нагорного Карабаха», –
отметили в пресс�службе ВВ.

Вместе с тем в пресс�службе отвергли наличие
какой�либо взаимосвязи с выбором места прове�
дения учений с участием в будущем военнослужа�
щих внутренних войск в возможных боевых опе�
рациях в Нагорном Карабахе. За однодневными
учениями наблюдают министр внутренних дел
Азербайджана Рамиль Усубов и командующий
внутренними войсками Закир. Интерфакс,
2.8.2006г.

– Один из обвиняемых по делу о теракте в даге�
станском Каспийске экстрадирован из Азербай�
джана в Россию. Соответствующее сообщение
распространила в понедельник вечером Группа
общественных связей управления ФСБ России по
Дагестану. «В соответствии с достигнутыми дого�
воренностями между ФСБ России и МНБ Азер�
байджана, по ходатайству Генпрокуратуры РФ 29
июля 2006г. на КПП «Яраг�Казмаляр» сотрудни�
кам управления был передан для проведения след�
ственных действий Чанкаев Гаджи Ибрагимович,
1967г. рождения, уроженец села Анди Ботлихско�
го района Дагестана», – говорится в сообщении.

Группа общественных связей УФСБ сообщила
также, что Г.Чанкаев проходит в качестве одного
из основных обвиняемых по факту взрыва 9 мая
2002г. в Каспийске, в результате которого погибли
43 и были ранены 138 чел. Скрываясь от правоох�
ранительных органов России на территории Азер�
байджана, Г.Чанкаев организовал вооруженную
преступную группу, которая совершила ряд тяж�
ких преступлений. По приговору суда Азербай�
джанской Республики в марте 2006г. Г.Чанкаев от�
бывает наказание в виде семи лет лишения свобо�
ды. В информационном сообщении говорится
также, что Г.Чанкаев передан российской стороне
«с учетом гарантий Генпрокуратуры России воз�
вращения Чанкаева на территорию Азербайджа�
на». Интерфакс, 31.7.2006г.

– Состоялось очередное заседание экспертов
по странам риска Организации экономического
сотрудничества и развития (ОЭСР), сообщили в
пресс�центре МИД Азербайджана. На заседании
были рассмотрены категории стран риска госу�
дарств�членов организации, приняты соответ�
ствующие решения. По единодушному мнению
экспертов было принято решение о переводе
Азербайджана с 6 на 5 категорию стран риска.

Организация экономического сотрудничества
и развития определила также уровень риска стран
мира по средним и долгосрочным кредитам. По
сообщению министерства экономического разви�
тия Азербайджана, страна внесена в рейтинговую
таблицу организации в 1996г., а 5 лет спустя уро�
вень риска по средним и долгосрочным кредитам
страны, увеличившись, составил 6 баллов. Начи�
ная с этого времени кредитный рейтинг Азербай�
джана долгое время не менялся. Уровень риска
Азербайджана по средним и долгосрочным креди�
там сократился и был определен в 5 баллов. У
Азербайджана и соседней Турции – одинаковая
степень риска. С уменьшением уровня риска азер�
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байджанские предприниматели имеют возмож�
ность получать из финансовых институтов стран
ОЕСР кредиты на более выгодных условиях. ИА
Regnum, 5.7.2006г.

– Мобильный завод по переработке ракетного
топлива (меланжа), оставшегося на территории
Азербайджана с советских времен, введен в дей�
ствие в поселке Аляты в 80 км. к югу от столицы
страны. Как сообщил на церемонии открытия за�
вода вице�премьер Азербайджана Абид Шарифов,
переработка ракетного топлива осуществляется в
рамках программы конверсии совместно со спе�
циалистами НАТО. За год, по его словам, предсто�
ит переработать на всей территории страны 1500 т.
топлива. По завершении работы в Алятах, мобиль�
ная установка будет перебазирована в г.Минге�
чаур, крупный промышленный центр Азербай�
джана, расположенный в 320 км. к западу от Баку.
В целом стоимость проекта составляет 2 млн. евро.

По словам научного руководителя проекта про�
фессора Бранденбургского технического универ�
ситета Вольфганга Спиры, срок хранения ракет�
ного топлива в Азербайджане истек, и его даль�
нейшее нахождение на территории страны небезо�
пасно, так как меланж оказывает вредное воздей�
ствие на окружающую среду и людей. Как сооб�
щили военные специалисты, ракетное топливо бу�
дет разложено на фракции и переработано в удоб�
рение, которое будет передано сельскохозяйствен�
ным предприятиям страны. Азербайджан сотруд�
ничает с НАТО с 1994г. в рамках программы аль�
янса «Партнерство ради мира». Прайм�ТАСС,
4.7.2006г.

– В рамках начавшейся в понедельник «Недели
НАТО» в Азербайджане в бакинской Центральной
библиотеке имени М. Ф. Ахундова состоялось от�
крытие Евроатлантического центра.

«Создание центра – факт, имеющий большое
значение. Он будет служить интересам как НАТО,
так и Азербайджана», – сказал на церемонии его
открытия замглавы МИД Азербайджана Араз Ази�
мов. По его словам, «значение центра должно рас�
сматриваться как в политической, так и в практи�
ческой рамках». В свою очередь, замгенсекретаря
НАТО по общественной дипломатии Жан Фурнэ
сказал, что «при помощи этого центра все желаю�
щие могут получить полную информацию о НАТО
и евроатлантическом сообществе, о сотрудниче�
стве с ними Азербайджана». «Наше участие в соз�
дании Центра должно послужить лучшему пони�
манию различных аспектов безопасности», – счи�
тает он. Отметил Фурнэ, «центр – еще одно сред�
ство ознакомить мир с Азербайджаном».

На церемонии было подписано соглашение
между Центром и НАТО о двустороннем сотруд�
ничестве. Центр создан при поддержке азербай�
джанской НПО «Центр стратегических исследова�
ний по интеграции в Евроатлантическое про�
странство», отделом общественной дипломатии
НАТО и правительством Азербайджана. РИА «Но�
вости», 3.7.2006г.

– 30 июня распоряжением президента Азер�
байджана Ильхама Алиева заработная плата ра�
ботников МВД, «имеющих специальное звание» и
гражданских работников повышена от 50% до
100% с 1 июля 2006г. Одновременно на 100% по�
вышена заработная плата военнослужащих и
гражданских работников Внутренних войск.

Другим распоряжением президента группе ру�

ководящих работников МВД присвоены генераль�
ские звания. Так, первый замминистра Вилаят Эй�
вазов стал генерал�лейтенантом, такое же звание
получил глава МВД Нахчывана Ахмед Ахмедов,
генерал�майором стал начальник Управления уго�
ловного розыска Эмин Шекинский и начальник
управления МВД по борьбе с наркотиками Хази
Асланов. Еще одним распоряжением главы госу�
дарства большая группа офицеров и сержантов
МВД награждена медалью «За Родину». Все эти
награды и льготы приурочены ко Дню полиции.
ИА Regnum, 1.7.2006г.

– Министр обороны Азербайджана Сафар Аби�
ев заявил о готовности Вооруженных сил респу�
блики освободить оккупированные Арменией
азербайджанские земли. «В случае необходимо�
сти, наша армия освободит оккупированные зе�
мли силовым путем», – заявил С.Абиев в поне�
дельник журналистам в Баку. 26 июня в Азербай�
джане отмечается День Вооруженных сил респу�
блики.

Глава оборонного ведомства сообщил, что в
целях защиты суверенитета и территориальной це�
лостности военные расходы в Азербайджане будут
увеличены и в этом году. С.Абиев отметил, что во�
оружение, которое будет производить созданное не�
давно министерство оборонной промышленности,
еще более укрепит мощь азербайджанской армии.

Министр также подчеркнул, что суверенитету
Азербайджана угрожает не только Армения, но и
«ряд крупных держав». «Есть и ряд крупных стран,
которые и сегодня хотят держать Азербайджан под
своим контролем. Придет время, и эти страны, ко�
торые оказывают на нас давление, поймут, что
Азербайджан – независимое государство, которое
в состоянии защитить свой суверенитет и террито�
риальную целостность», – заявил С.Абиев. Интер�
факс, 26.6.2006г.

– Между США и Азербайджаном налажено хо�
рошее сотрудничество в области безопасности и в
военной сфере, заявил руководитель отдела по
связям с общественностью американского по�
сольства в Баку Джонатан Хеник. «Это сотрудни�
чество мы разделяем на две категории. Первая ка�
тегория заключается в содействии Азербайджану в
выполнении обязательств, взятых в рамках про�
граммы НАТО «Партнерство ради мира», – сказал
он на брифинге в среду в связи с началом четырех�
дневных тренингов на тему «Учения по выходу из
кризисной ситуации в результате использования
оружия массового уничтожения».

«Вторая категория сводится к оказанию помо�
щи Азербайджану в улучшении охраны его сухо�
путных и морских границ», – сказал Д.Хеник. Он
отметил, что вторая категория включает в себя
проведение тренингов по выявлению и предотвра�
щению возможности провоза на территорию рес�
публики контрабанды.

«Нынешние тренинги относятся ко второй ка�
тегории, и проводятся в рамках Международной
программы борьбы с распространением оружия
массового уничтожения. Предотвращение распро�
странения ОМУ является одним из важнейших
приоритетов США и международного сообщества,
и мы удовлетворены тем, что Азербайджан в этом
вопросе является нашим надежным партнером», –
подчеркнул американский дипломат. Подробнее
см. ленту Новости Азербайджана. Интерфакс,
7.6.2006г.
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– Азербайджан не намерен размещать ино�
странные военные базы на своей территории, зая�
вил президент страны Ильхам Алиев в интервью
телеканалу Euronews. «Что касается военного при�
сутствия иностранных государств на азербайджан�
ской территории, то этот вопрос в повестке дня не
стоит», – сказал И.Алиев в интервью, которое
транслировалось вечером в субботу по азербай�
джанскому государственному телевидению.

Вместе с тем И.Алиев отметил успешное разви�
тие отношений Азербайджана с США. «Наши от�
ношения развиваются очень динамично. Отноше�
ния между США и Азербайджаном – это отноше�
ния стратегического партнерства. Мы сотрудни�
чаем во многих областях, конечно же, в экономи�
ческой, энергетической, в осуществлении систе�
мы укрепления мер безопасности в регионе, ра�
звития процессов демократизации в нашей стране
и в регионе, и, конечно же, в военной сфере», –
сказал президент Азербайджана.

И.Алиев подчеркнул, что Азербайджан никогда
не участвовал в организациях, чья деятельность
направлена против кого бы то ни было. К таким
организациям азербайджанский лидер не относит
ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан и Молда�
вия).

«Разговоры о том, что эта организация (ГУАМ)
направлена против кого�то, не имеют под собой
никакой почвы. Азербайджан никогда не участво�
вал в каких�либо организациях, направленных
против кого�то, и мы собираемся так поступать и в
будущем», – сказал И.Алиев. Он не согласился с
мнением об антироссийской направленности ГУ�
АМ. «Наши отношения с Россией развиваются
очень успешно и в экономическом плане, и в по�
литическом. Мы этим очень удовлетворены, и
считаем, что это в полной мере отвечает интересам
наших стран», – отметил И.Алиев. Интерфакс,
3.6.2006г.

– Армянская делегация не примет участие в
очередном заседании Совета министров обороны
СНГ, которое пройдет 31 мая в Баку, сообщили
агентству «Интерфакс�Азербайджан» в пресс�
службе министерства обороны Азербайджана.
«Армянская делегация не будет участвовать в ра�
боте заседания совета министров обороны стран
СНГ»,� сказал сотрудник пресс�службы минобо�
роны Ильгар Вердиев.

Он отметил, что при организации заседания се�
кретариат Совета, находящийся в Москве, принял
во внимание нежелание азербайджанской сторо�
ны принимать делегацию из Армении. «Мы, ко�
нечно, не хотим принимать делегацию вражеского
государства здесь, учитывая его агрессию и окку�
пацию наших территорий, и секретариат учел это
наше желание при организации заседания»,� от�
метил И.Вердиев. Сотрудник минобороны также
сообщил, что в работе заседания примут участие
делегации из других стран СНГ, входящих в Совет
министров обороны.  Интерфакс, 26.5.2006г.

– В Баку с визитом побывал командующий
объединенными воздушными силами НАТО гене�
рал Уильям Том Хоббинс, сообщили корреспон�
денту агентства в пресс�службе Минобороны
Азербайджана. У. Хоббинс на встрече с мини�
стром обороны Азербайджана Сафаром Абиевым,
состоявшейся 20 мая, заявил, что целью его визи�
та в Баку является ознакомление с состоянием
ВВС республики, и выразил уверенность в расши�

рении сотрудничества между ВВС США и Азер�
байджана, информирует пресс�служба азербай�
джанского оборонного ведомства.

Согласно сообщению пресс�службы, в ходе
встречи С. Абиев отметил успешное сотрудниче�
ство между Азербайджаном и НАТО в соответ�
ствии с Планом деятельности индивидуального
партнерства (IPAP). Касаясь нынешней военно�
политической ситуации в Южно�Кавказском ре�
гионе, С. Абиев подчеркнул, что основная причи�
на отсутствия мира и стабильности здесь армяно�
азербайджанский конфликт.

Генерал У. Хоббинс, который одновременно
является командующим воздушными силами
США в Европе, отметил успехи, достигнутые
Азербайджаном в сотрудничестве с НАТО, и под�
черкнул, что выполнение IPAP позволит прибли�
зить Азербайджан к альянсу.

В ходе встречи стороны также провели обмен
мнениями по вопросам перспектив американо�
азербайджанского военного сотрудничества, ин�
теграции в европейские структуры безопасности,
деятельности Азербайджана в рамках антитерро�
ристической коалиции.

В то же время, по информации российских
СМИ, США заинтересованы в модернизации
азербайджанских аэродромов и даже выделили 400
млн.долл. для доведения этих объектов до стан�
дартов НАТО. KZ�today, 22.5.2006г.

– Командующий военно�воздушными силами
США в Европе генерал Уильям Том Хоббинс вы�
разил уверенность в расширении сотрудничества c
ВВС Азербайджана, сообщили в пресс�службе ми�
нобороны Азербайджана по итогам встречи Хоб�
бинса с министром обороны Азербайджана Сафа�
ром Абиевым.

В ходе встречи американский генерал, являю�
щийся также командующим объединенными воз�
душными силами HАТО, подчеркнул достижения
Азербайджана в сфере сотрудничества с НАТО,
отметив, что успешное осуществление Плана дея�
тельности индивидуального партнерства еще бо�
лее сблизит Азербайджан с блоком.

В свою очередь, Абиев заявил, что сотрудниче�
ство Азербайджана с НАТО в рамках данного пла�
на выполняется успешно. Коснувшись сложив�
шейся в регионе Южного Кавказа военно�полити�
ческой ситуации, он сказал, что армяно�азербай�
джанский конфликт является основной причи�
ной, препятствующей восстановлению здесь пол�
номасштабного мира и стабильности. По его сло�
вам, Армения проводит деструктивную политику
и уклоняется от мирных переговоров по урегули�
рованию конфликта. В ходе встречи стороны об�
судили также перспективы азербайджано�амери�
канского военного сотрудничества, интеграцию
Азербайджана в европейские структуры безопас�
ности, деятельность страны в рамках международ�
ной антитеррористической коалиции, а также ряд
вопросов, вызывающих двусторонний интерес.
РИА «Новости», 19.5.2006г.

– В азербайджанском секторе Каспийского мо�
ря прошли совместные азербайджано�турецкие
военные учения, сообщил источник в министер�
стве обороны страны. Учения были посвящены
охране основного экспортного трубопровода «Ба�
ку�Тбилиси�Джейхан». «На учениях с использова�
нием военных вертолетов прошли учебные опера�
ции по охране подводных трубопроводов, обезвре�
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живанию мин, размещенных на дне моря услов�
ными террористами», – сказал источник. «За хо�
дом учений наблюдали командующий военно�
морскими силами Азербайджана Шахин Султанов
и военный атташе Турции в Азербайджане». В ско�
ром времени, согласно двусторонней договорен�
ности, аналогичные учения пройдут в Турции,
сказал источник. Интерфакс, 19.5.2006г.

– В Азербайджане в понедельник отмечают 14
годовщину оккупации г.Шуша в Нагорном Кара�
бахе. Группа активистов неправительственной
Организации освобождения Карабаха (ООК) и
вынужденные переселенцы из Нагорного Караба�
ха посетили в понедельник в Баку Аллею шехидов,
где захоронены погибшие в ходе карабахского
конфликта.

Как заявил журналистам глава азербайджан�
ской общины Нагорного Карабаха Низами Бахма�
нов, «Азербайджан не смирится с оккупацией Шу�
ши и обязательно добьется ее освобождения». По
его словам, различные акции протеста, помимо
Баку, проходят в понедельник и в других г.г. Азер�
байджана, а также за пределами республики.

Азербайджанский г.Шуша в Нагорном Караба�
хе был оккупирован в ночь с 8 на 9 мая 1992г. во�
оруженными формированиями Армении в ходе
военной фазы карабахского конфликта.

Баку потерял контроль над Нагорным Караба�
хом и прилегающими к нему семью районами в
ходе кровопролитного конфликта, начавшегося в
90�е годы между армянами и азербайджанцами по
вопросу принадлежности Карабаха. В результате
около миллиона азербайджанцев стали беженца�
ми и вынужденными переселенцами. Совет Безо�
пасности ООН в своих резолюциях осудил окку�
пацию территории Азербайджана и потребовал
вывода армянских вооруженных формирований.

При международном посредничестве идет пе�
реговорный процесс по решению этой проблемы.
Урегулированием конфликта вокруг Нагорного
Карабаха занимаются сопредседатели Минской
группы ОБСЕ, представляющие США, Россию и
Францию. Интерфакс, 8.5.2006г.

– Азербайджан привержен мирному урегули�
рованию карабахского конфликта, но его терпе�
ние не беспредельно, заявил президент страны
Ильхам Алиев в пятницу в Баку на открытии 9
саммита глав�государств Организации экономи�
ческого сотрудничества (ECO). «Мы хотим ре�
шить этот конфликт мирным путем и считаем
необходимым использование имеющихся для это�
го возможностей. В тоже время терпение Азербай�
джана не безгранично», – сказал И.Алиев.

Президент Азербайджана подчеркнул, что ре�
шение конфликтов возможно лишь одним путем
– в рамках международного права, требующего
освобождения оккупированных азербайджанских
земель и возвращения туда беженцев. «Территори�
альная целостность Азербайджана признана всеми
членами ООН, за исключением Армении, и эта те�
ма (территориальная целостность – ИФ) не явля�
ется предметом переговоров», – сказал глава госу�
дарства.

Президент Азербайджана отметил, что за по�
следние годы армянские террористические орга�
низации совершили более 30 террактов в Азербай�
джане, в результате которых погибли свыше двух
тыс. граждан Азербайджана. В этой связи прези�
дент отметил, необходимость консолидации меж�

дународных усилий, в т.ч. в рамках ECO в борьбе с
терроризмом вне зависимости от национальной
принадлежности террористических группировок.
«Нам необходимо объединить усилия в борьбе с
этим злом (международным терроризмом – ИФ),
этот тот вопрос, который невозможно решить уси�
лиями одной страны», – сказал И.Алиев. Интер�
факс, 5.5.2006г.

– В этом году Россия в рамках выполнения
обязательств по выводу военных баз с территории
Грузии перевезет через азербайджанскую террито�
рию 400 вагонов с вооружениями, сообщил жур�
налистам замминистра транспорта Азербайджана
Муса Панахов.

«Безопасность этого груза будет осуществлен в
соответствии с международным законодатель�
ством и законов Азербайджана о перевозке опас�
ных видов грузов», – сказал замминистра. По его
словам, перевозка этих грузов будет проходить
700�км.у маршруту по территории Азербайджана:
от станции Боюк� Кесик на границе с Грузией до
станции Самур�Ялама на границей России.
М.Панахов сказал, что российская сторона будет
платить за перевозку грузов в соответствии с дей�
ствующими тарифами. Интерфакс, 3.5.2006г.

– Баку положительно оценивает решение о вы�
воде российских вооружений с баз в Грузии через
Азербайджан, заявил посол республики в РФ По�
лад Бюль�бюль оглы, прибывший в субботу в Баку.

«Азербайджан дал свое согласие на транспор�
тировку вооружений через свою территорию, и я
считаю, что это правильное решение», �сказал ди�
пломат журналистам.

По его словам, решение вопроса таким образом
поможет решить проблему озабоченности Азер�
байджана по поводу возможности передислока�
ции российских вооружений в соседнюю Арме�
нию.

«При прохождении вооружения через Азербай�
джан будет осуществляться определенный кон�
троль, чтобы они не попали в другие страны», –
отметил П.Бюль�бюль оглы.

Замминистра иностранных дел РФ Григорий
Карасин и П.Бюль�бюль оглы 25 апр. обменялись
официальными нотами, оформляющими двусто�
роннюю договоренность о порядке транзита рос�
сийских воинских грузов из Грузии в Россию через
территорию Азербайджана. Интерфакс, 29.4.2006г.

– Администрация Джорджа Буша планирует
увеличить объемы военной помощи Азербайджа�
ну. Об этом заявил в четверг на брифинге для ино�
странных журналистов, замначальника пресс�
службы госдепартамента США Адам Эрели. Он за�
труднился уточнить, насколько существенным
предполагается рост финансирования военной
помощи. Администрация уже направила в кон�
гресс США соответствующий бюджетный запрос
на 2007 фин.г., начинающийся в США 1 окт.
2006г. По словам А.Эрели, нынешнее решение ад�
министрации следует рассматривать как продол�
жение ее политики «поддержки, во�первых, граж�
данского контроля над вооруженными силами;
во�вторых, – военного сотрудничества, напра�
вленного на обеспечение стабильности в регионе;
и, в�третьих, – интеграции, оперативной совме�
стимости и подготовки стран региона». По дан�
ным из неофициальных источников, в следующем
фин.г. США намерены выделить Азербайджану в
рамках программ поддержки демократических ре�
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форм 28 млн.долл., военной помощи – 4,5
млн.долл., подготовки и обучения военнослужа�
щих – 885 тыс. долл. Прайм�ТАСС, 7.4.2006г.

– Борьба с деятельность религиозно�экстре�
мистских группировок является одной главных за�
дач спецслужбы Азербайджана, заявил глава ми�
нистерства нацбезопасности (МНБ) страны
Эльдар Махмудов. «Чаще всего мы сталкиваемся с
террористической деятельностью религиозно�эк�
стремистских группировок, осуществляемой с це�
лью свержения светского, демократического госу�
дарственного строя и достижения отказа Азербай�
джана от участия в международной антитеррори�
стической коалиции», – сказал Э.Махмудов.

«Методом достижения своих целей экстреми�
сты часто выбирают совершение терактов против
важных стратегических объектов, посольств, офи�
сов зарубежных компаний и мест компактного
проживания иностранных граждан», – отметил
глава МНБ Азербайджана. По мнению министра,
для решения этой проблемы необходимо прини�
мать не только административно�правовые и опе�
ративные меры, новести социальную и просвети�
тельскую деятельность.

«Опыт свидетельствует о том, что костяк раз�
личных экстремистских ячеек в основном соста�
вляют религиозные молодые люди, часто из мало�
обеспеченных слоев населения, студенты�теоло�
ги, либо безработные, средний возраст которых
20�25 лет. И самая сложная задача в сфере борьбы
с появлением этих ячеек состоит в своевременном
предотвращении завлечения азербайджанской
молодежи в сети религиозного экстремизма», –
сказал он. «Хотя мы имеем достаточно богатый
опыт в противодействии подобным явлениям, ин�
формация о планах ныне нейтрализованной груп�
пы «Аль�Каида Кавказ» по рекрутированию на�
ших азербайджанских девушек в отряд смертниц
стала для нас самым худшим открытием за послед�
ние годы», – отметил Э.Махмудов.

Министр подчеркнул, что в борьбе с террориз�
мом Азербайджан активно сотрудничает с зару�
бежными спецслужбами, в т.ч. и из стран СНГ.
«Теракты, совершенные в последнее время в стра�
нах Европы и Азии, еще раз продемонстрировали,
что ни одно государство не может в одиночку про�
тивостоять терроризму или считать себя абсолют�
но защищенным от этой беды. Азербайджанские
спецслужбы прекрасно осознают необходимость
осуществления сотрудничества в двух� и многос�
тороннем формате, обмена опытом и информаци�
ей с партнерскими государствами», – сказал
Э.Махмудов. Интерфакс, 16.3.2006г.

– Президент Азербайджана Ильхам Алиев зая�
вил, что бюджет страны на военное строительство
будет равняться в скором времени всему государ�
ственному бюджету Армении. «Сейчас, наш воен�
ный бюджет составляет 600 млн.долл. Я поставил
задачу, чтобы приравнять наш военный бюджет ко
всему государственному бюджету Армении», –
сказал президент, выступая на проходящем в Баку
втором съезде азербайджанцев мира.

«Армения никогда не сможет конкурировать с
нами. Насколько быстро поймут это в руководстве
Армении, настолько для них это будет выгодным»,
– подчеркнул он. И.Алиев отметил, что наряду с
развитием экономики Азербайджанукрепляет во�
енное строительство. «В последние годы этой сфе�
ре придается большое внимание и военный бю�

джет Азербайджана повышается с каждым годом.
Так в 2005г. по сравнению с 2004г. военный бю�
джет был увеличен на 70%, а в 2006г. вырос на
100%, причем рост ожидается и в 2007г.», – под�
черкнул президент.

«Азербайджан развивается, политические про�
цессы здесь идут быстро, идет процесс демократи�
зации, укрепляются наши отношения с междуна�
родными организациями», – сказал И.Алиев. Ин�
терфакс, 16.3.2006г.

– В Азербайджане в 2005г. за незаконную дея�
тельность на Каспии привлечены к ответственно�
сти 311 лиц, сообщается в распространенном заяв�
лении государственной погранслужбы Азербай�
джана (ГПСА). «В пред.г. с целью обеспечения по�
граничного контроля на Апшеронском полуостро�
ве были построены и сданы в эксплуатацию семь
новых сторожевых пунктов», – говорится в сооб�
щении.

В нем отмечается, что «для укрепления на Ка�
спии охраны госграницы, повышения уровня ох�
раны нефтяных месторождений было завершено
строительство трех новых сторожевых пунктов».
Сторожевой пункт «Сахиль» будет действовать на
шести пристанях для плавательных средств на рас�
стоянии до 35 км., сторожевой пункт «Гобустан»
будет обслуживать плавательные средства на вось�
ми пристанях на расстоянии до 53 км., а пункт бе�
реговой охраны «Зейналабдин Тагиев» будет об�
служивать плавательные средства на пяти приста�
нях на расстоянии 15 км». Интерфакс, 3.3.2006г.

– Президенты России и Азербайджана поручи�
ли правительствам двух стран принять меры по со�
вершенствованию договорно�правовой базы во�
енно�технического сотрудничества (ВТС). Как го�
ворится в совместном заявлении, принятом Вла�
димиром Путиным и Ильхамом Алиевым, прави�
тельства должны разработать программу двусто�
роннего взаимодействия в области ВТС, «которое
не будет направлено против третьих стран и не бу�
дет противоречить международным обязатель�
ствам обоих государств»,

В заявлении подчеркивается, что президенты
России и Азербайджана рассматривают ВТС в ка�
честве важной составляющей стратегического
партнерства. Стороны подтвердили заинтересо�
ванность в долгосрочном сотрудничестве в деле
совместного развития и использования нацио�
нальных и международных транспортных инфра�
структур, обеспечения на своей территории благо�
приятных условий для осуществления транзитных
перевозок в рамках транспортного коридора Се�
вер�Юг. Прайм�ТАСС, 22.2.2006г.

– Азербайджан готов сотрудничать с зарубеж�
ными партнерами, включая Россию, в вопросе
обеспечения деятельности созданного недавно в
республике министерства оборонной промы�
шленности. «Считаю, что мы можем обсудить во�
просы развития (оборонной промышленности –
Аз), технологической базы, обеспечения, снабже�
ния не только с Россией, нои с другими страна�
ми», – сказал первый вице�премьер правительства
Азербайджана Аббас Аббасов .

А.Аббасов подчеркнул, что создание в Азербай�
джане министерства оборонной промышленности
вызвано продолжающимся военным конфликтом
с Арменией. Первый вице�премьер, касаясь эк�
сплуатации Россией информационно� аналитиче�
ского центра «Дарьял» (бывшая Габалинская
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РЛС), подчеркнул, что в соответствии с двусто�
ронним соглашением Азербайджан только за
аренду этого объекта получает ежегодно от рос�
сийской стороны 7 млн.долл. «Российская сторо�
на своевременно осуществляет выплаты за ис�
пользование РЛС за 1994�97гг. в 31,5 млн.долл.», –
отметил А.Аббасов. Интерфакс, 21.2.2006г.

– По обновленным и уточненным спискам
Госкомиссии Азербайджана по делам военно�
пленных, заложников и без вести пропавших, их
число составляет 4671 чел. Ранее этот список нас�
читывал чуть менее 5 тыс.чел. Об этом сообщил
секретарь госкомиссии Шаин Саилов. По его сло�
вам, цифры постоянно меняются в связи с уточне�
ниями и обменом информацией. Из общего числа
военнопленных, заложников и без вести пропав�
ших: 52 – дети, 302 – женщины, 393 – престаре�
лые. Уточнена судьба 208 чел.: 104 оказались живы
и возвратились на Родину; 53 погибли, и их остан�
ки были доставлены в Азербайджан. По словам
Саилова, списки Госкомиссии и Международного
комитета Красного Креста (МККК) не совпадают.

Число азербайджанских пленных, заложников
и без вести пропавших колеблется от 2400 до 2500.
МККК объясняет это количеством обращений к
ним со стороны родителей. Он также отметил, что
бывшие военнопленные утверждают, что в армян�
ском плену остаются 783 азербайджанца. Эта ин�
формация подтверждалась несколькими источни�
ками. Среди пленных 18 детей, 46 женщин и 69
престарелых. Однако армянская сторона отрицает
это. С момента возникновения конфликта в Азер�
байджан возвращены 1380 заложников и пленных.
Из них: 161 ребенок, 340 женщин, 287 престаре�
лых. Азербайджан в 2005г. передал Армении 9
пленных. Один из пленных – Абрик Абрамян (ро�
дом из Мардакерта) – все еще остается в Азербай�
джане. Он душевнобольной и после освобождения
вновь вернулся в Азербайджан. Армянская сторо�
на в 2005г. выдала Азербайджану 6 пленных, еще
два человека были освобождены без участия
МККК и Госкомиссии. ИА Regnum, 15.2.2006г.

– «РЛС (радиолокационные станции) являют�
ся военными объектами закрытого типа, поэтому
проверить их вредность или безвредность на окру�
жающую среду достаточно трудно», сказала глава
пресс�службы министерства экологии и природ�
ных ресурсов АР Гюльшен Гусейнова в ответ на
вопрос об угрозе для окружающей среды пере�
движных РЛС, смонтированных США в Азербай�
джане. Гусейнова сказала, что министерство не
имеет выхода на подобного рода военные объекты.

В Азербайджане расположены 3 РЛС. Одна из
них существует со времен СССР и размещается в
Габале. По мнению директора Независимого цен�
тра экологических исследований (НЦЭИ) Эльда�
низа Юсибова, в результате деятельности Габалин�
ской РЛС, находящейся в ведении России, среди
местного населения увеличилась заболеваемость
раком в 9 раз, количество заболевании нервной си�
стемы выросло в 14 раз, эндокринной системы – в
7 раз, почек – в 13 раз, кровеносной системы – в
6,7 раза. Количество детей с врожденными патоло�
гиями выросло в 16�19 раз. Недавно он также зая�
вил, что смонтированные США РЛС представляют
не меньшую опасность. По мнению Юсибова, РЛС
в Хызы и Астаре могут привести к потере еще нес�
кольких регионов Азербайджана, как здоровых
зон. («Медиафорум») ИА Regnum, 26.1.2006г.

– Вице�премьер, министр обороны РФ Сергей
Иванов исключает возможность пересмотра со�
глашения об условиях аренды Габалинской ра�
диолокационной станции (РЛС) в Азербайджане.
«Даже гипотетически я исключаю (эту возмож�
ность)», – сказал он в Габале. Иванов отметил, что
может так категорично говорить о незыблемости
условий документа по той причине, что соглаше�
ние об аренде было разработано очень детально.
«В нем прописаны все границы и все финансовые
условия. Мы осуществляем платежи по всем ком�
мунальным услугам», – сказал вице�премьер, под�
черкнув, что ни разу с момента начала аренды
станции в 2002г. никаких задержек по оплате с
российской стороны не было.

Министр обороны Азербайджана Сафар Абиев
подтвердил, что азербайджанская сторона не со�
бирается пересматривать условия соглашения в
период его действия. «Мы не думаем пересматри�
вать условия соглашения, хотя Россия и пересмо�
трела цены на поставки газа в нашу страну», – ска�
зал он. Говоря о возможности пролонгации доку�
мента после 2012г., когда истечет его срок, Абиев
сказал, что «надо дожить до 2012г., там время по�
кажет». Габалинская радиолокационная станция
(РЛС) способна контролировать обстановку на
расстоянии порядка 6 тыс.км. от места своего рас�
положения, сообщил вице�премьер, министр обо�
роны России Сергей Иванов. «Дальность «глаза» у
станции на 6 тыс.км. Об этом можно говорить от�
крыто», – сказал он в Габале. Иванов рассказал,
что Габалинская РЛС позволяет российским Кос�
мическим войскам наблюдать за возможными пу�
сками, как межконтинентальных баллистических
ракет, так и всех оперативно�тактических, кото�
рые осуществляются в Азиатском регионе. «Мы
охватываем и Ближний, и Дальний Восток, и часть
Африканского континента», – сказал Иванов, до�
бавив, что Габалинская РЛС расположена в одном
из самых ракетоопасных регионов мира. Вице�
премьер напомнил, что на станции проходят служ�
бу 1400 российских военнослужащих.

Иванов отметил, что особую радость у него вы�
зывает тот факт, что в пред.г. у российского персо�
нала РЛС родились 56 детей. «Этот показатель вы�
ше, чем в среднем по России, и для меня как ми�
нистра обороны это немаловажный факт», – ска�
зал он, добавив, что высокая численность рождае�
мость среди российских военнослужащих в Габале
является показателем достаточного социального
уровня жизни россиян, работающих в регионе.
Вице�премьер посетил один из детских садов
«Солнышко», в который приходят дети россий�
ских военнослужащих, работающих на Габалин�
ской РЛС. Иванов посмотрел представление пяти�
летних детей и вручил им большой музыкальный
центр и огромную коробку со сладостями. Иванов
признался, что давно мечтал посетить Габалин�
скую станцию. «Сегодня я осуществил свою мечту,
посетил «Дарьял», – сказал он. Из�за плохой пого�
ды Иванову и российской делегации пришлось от�
казаться от полета в Габалу на вертолетах и доби�
раться до места расположения станции на внедо�
рожниках, что в общей сложности заняло 7 часов,
вместо запланированных полутора. РИА «Ново�
сти», 25.1.2006г.

– Президент Азербайджана 23 янв. подписал
распоряжение об усилении социальной защиты
военнослужащих министерства обороны Азербай�
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джанской Республики. Согласно распоряжению, с
1 янв. 2006г. оклад военнослужащих увеличивает�
ся в 2 раза. Все финансовые расходы, исходящие
из данного распоряжения, реализовываются в
рамках государственного бюджета на 2006г. Каби�
нету министров поручается утвердить оклады во�
еннослужащих в соответствии со званиями.

Министерству обороны поручается в течение
двух месяцев предоставить президенту предложе�
ния по повышению окладов военнослужащих, а
также решить другие вопросы, вытекающие из
данного распоряжения. ИА Regnum, 23.1.2006г.

– Распоряжением главы государства Ильхама
Алиева в Азербайджане создано министерство
оборонной промышленности (МОП). Данное ве�
домство будет создано на базе ликвидируемого Го�
сударственного комитета АР по специальному ма�
шиностроению и конверсии. Кабинету министров
поручено в месячный срок подготовить и предста�
вить главе государства проект Положения о МОП,
предложения о структуре, смете расходов мини�
стерства и численном составе его работников.

Другим распоряжением президента Алиева соз�
дано министерство по чрезвычайным ситуациям
(МЧС). Такое решение принято для обеспечения
предотвращения стихийных бедствий, катастроф
техногенного характера и пожаров, ликвидации их
последствий, управления деятельностью соответ�
ствующих органов по спасательным и восстанови�
тельным работам в таких ситуациях из единого
центра, организации и осуществления работы
гражданской обороны в стране.

Глава государства распорядился упразднить
Госкомитет АР по надзору за безопасным ведением
работ в промышленности и горному надзору и Ко�
митет материальных ресурсов при Кабинете мини�
стров и передать их функции, имущество и находя�
щиеся в их подчинении учреждения и организации
вместе с основными фондами и государственными
ресурсами в подчинение МЧС. В подчинение
МЧС передаются: Управление гражданской обо�
роны министерства обороны, Управление Госу�
дарственной пожарной охраны МВД, Государ�
ственная служба спасания на водах, спецкомбинат
«Изотоп» жилищно�коммунального департамента
исполнительной власти города Баку, а также объе�
диненная дирекция строящихся объектов Госко�
митета по строительству и архитектуре и ее склады.

Кабинету министров поручено в месячный
срок подготовить и представить президенту стра�
ны проект Положения о МЧС, предложения о
структуре, смете расходов и численном составе ра�
ботников министерства. KZ�today, 20.12.2005г.

– Страны�доноры Финляндия, Люксембург,
Hорвегия, Турция, Швеция, США, Австралия вы�
делили 1048 тыс. евро на финансирование проекта
«Салоглу» по разминированию оставшихся со вре�
мен бывшего СССР неразорвавшихся боеприпа�
сов в Акстафинском районе Азербайджана. Об
этом сообщил на презентации проекта директор
Hационального агентства по разминированию
территорий Азербайджана (Anama) Назим Исмай�
лов. Принявший участие на презентации спец�
представитель HАТО по Средней Азии и Южному
Кавказу Роберт Симонс заявил, что помощь блока
направлена на обеспечение безопасности Азер�
байджана.

В результате взрыва в 1991г. на складах боепри�
пасов близ Салоглу неразорвавшиеся снаряды бы�

ли разбросаны на территории более 40 млн.кв.м. В
результате 148 взрывов, происшедших на этой тер�
ритории с того времени, погиб 31 чел. РИА «Ново�
сти», 18.11.2005г.

– Группа экспертов ОБСЕ прибыла в Азербай�
джан для оценки предстоящей технической и фи�
нансовой помощи в модернизации двух устарев�
ших хранилищ ракетного топлива типа «меланж»,
сообщил бакинский офис ОБСЕ. В ходе визита
эксперты осмотрят хранилища, подготовят пред�
варительный анализ почвы и воды и подсчитают
стоимость и время модернизации хранилищ. На
основе исследований и рекомендаций ОБСЕ зай�
мется поиском средств на реализацию проекта.
Эксперты ОБСЕ намерены рассмотреть возмож�
ные пути переноса хранилищ с целью их дальней�
шей реконструкции, а также определить необхо�
димые технические и финансовые требования
проекта.

В сообщении отмечается, что «меланж» – это
чрезвычайно нестабильный и токсичный топлив�
ный элемент, представляющий потенциальную
угрозу для человеческого здоровья и окружающей
среды». В сообщении говорится, что НАТО также
готовит отдельный проект, в рамках которого в
скором будущем предполагается ликвидация «ме�
ланжа», содержащегося в хранилищах в Азербай�
джане. Визит экспертной группы ОБСЕ в Азер�
байджан завершится 28 окт. Как сообщили в
пресс�службе офиса ОБСЕ, эксперты приступили
к исследованиям в городе мингячевир на западе
Азербайджана. Интерфакс, 25.10.2005г.

– В интервью агентству «Франс�пресс» посол
США в Азербайджане Рино Харниш подтвердил
правдивость информации о строительстве амери�
канских станций слежения в АР. Более того, он
отметил, что станции, конструкция которых была
разработана международной группой при по�
средстве военных советников Вашингтона, раз�
мещены на границе Азербайджана с Россией и
Ираном. Одна из них находится на юге страны в
приграничном с Ираном районе Астаре, а другая
– на севере вблизи Больших Кавказских гор в
Хызинском районе. Обе станции уже запущены в
эксплуатацию. По словам Харниша, эти станции
напоминают задействованную еще в советском
Азербайджане радарную связь. Действие станций
постепенно начинает охватывать азербайджан�
ские территориальные воды. «Они могут зафик�
сировать не только ввоз наркотиков, наличие
оружия массового поражения, но и просто отсле�
живать действия террористов», – подчеркнул по�
сол. В этом плане не менее интересными оказа�
лись слова посла, касающиеся Каспийского ре�
гиона.

«Откуда же такая заинтересованность Штатов в
усовершенствовании морских сил Азербайджана и
Казахстана? – пишет «Зеркало». По подсчетам по�
сла, в нефтяном секторе Азербайджана и Казах�
стана накоплено до 37 млрд.бар. нефти, а отсюда и
вытекает подобный интерес. Что же касается ока�
зания военной помощи, то тут Харнишу пришлось
ответить по существу. На его взгляд, Азербайджан
находится в некоем зажатом состоянии: с одной
стороны Россия, а с другой – о себе дает знать
Иран. Поэтому Азербайджану и необходима воен�
ная поддержка. Причем таковая нисколько не по�
дразумевает свою направленность в адрес какого
бы то ни было третьего государства».
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«Пентагон постепенно претворяет свои планы.
Иногда об этих планах в СМИ просачивается кое�
какая информация. На газетных страницах време�
нами публикуются статьи о секретных приобрете�
ниях территорий в Астаринском и Лерикском ра�
йонах. В беседе с нами глава пресс�службы по�
сольства Ирана в Азербайджане Лятфяли Азимза�
де сдерживал эмоции: «Я ничего об этом не могу
сказать. Идите и спросите азербайджанского ми�
нистра иностранных дел, где построены эти стан�
ции, в Азербайджане или в Иране?!» В придачу ко
всему, иранские СМИ также не скрывают своего
раздражения в связи с построенными РЛС. В
своих прогнозах они нередко указывают на это об�
стоятельство как причину политического недове�
рия между Ираном и Азербайджаном.

О том, что радарная станция в Астаре входит в
часть планов Пентагона против Ирана, утвержда�
ют и азербайджанские эксперты. К примеру, тако�
го мнения придерживается полковник�лейтенант
в запасе Узеир Джафаров: «Очевидно, что заявле�
ния Рино Харниша имеют политическую подо�
плеку. Но в любом случае, наша страна – незави�
симое государство и не должна отказываться от
своих интересов». ИА Regnum, 20.10.2005г.

– Сотрудники полиции Баку обнаружили три
склада с боеприпасами рядом с дорогой, ведущей
к аэропорту «Бина», сообщил начальник Сураха�
нинского районного управления столичной поли�
ции Этибар Казибейли. Утром были найдены два
склада, а позднее, как сообщил Э.Казибейли, был
найден третий склад. «Склад обнаружен около од�
ной из второстепенных дорог, ведущих в аэропорт.
Там находились шесть гранат, 10 запалов к ним,
два пистолета с обоймами, 62 патрона к автомату
Калашникова и магазины к ним», – сказал Э.Ка�
зибейли. Ожидается, что в Баку прибудет лидер
оппозиционной Демпартии Азербайджана Русул
Гулиев, оппозиция намерена организовать встречу
одного из своих лидеров. Полиция перекрыла ав�
томобильную дорогу, ведущую в бакинский аэро�
порт «Бина», в связи с ожидаемым приездом лиде�
ра оппозиционной Демпартии. В аэропорт пропу�
скают только тех, у кого есть билеты на авиарейсы
и автомобили с дипломатическими номерами.
Интерфакс, 17.10.2005г.

– США продолжат поставки в Баку радиолока�
ционных приборов и камер наблюдения. Об этом
заявил на открывшейся сегодня, 12 окт. в Баку
двухдневной конференции «По нераспростране�
нию оружий массового поражения (ОМП) на Чер�
ном и Каспийском морях» посол США в Азербай�
джане Рино Харниш.

Он отметил, что в последние годы Азербайджан
очень тесно сотрудничает с США в военной сфере.
По словам американского дипломата, в рамках со�
трудничества в Баку создан военный центр, по�
средству которого возможно наблюдение за про�
движениями всех «подозрительных судов» в аква�
тории Каспийского моря, вне зависимости от
пункта нахождения.

Харниш особое внимание также уделил
необходимости информативного обмена между
странами региона, подчеркнув, что совместные
меры по нераспространению ОМП помогут сохра�
нению стабильности в регионе. Отметим, что в ра�
боте двухдневной конференции приняли участие
представители пограничных ведомств и служб бе�
реговой охраны Азербайджана, России, Грузии,

Казахстана, Молдовы, Румынии, Турции, Украи�
ны, Болгарии и США. ИА «Тренд», 12.10.2005г.

– По официальным данным за 1996�97г. коли�
чество граждан, пристрастившихся к наркотикам,
в Азербайджане составляло 6�7 тыс., а «сегодня эта
цифра превышает 18 тыс.чел.». Об этом сообщил
журналистам национальный координатор «Про�
граммы контроля за наркотиками на Южном Кав�
казе» Мазахир Эфендиев. Но и эта цифра, по его
словам, не может считаться окончательной, по�
скольку сейчас в Азербайджане 300 тыс.чел. в той
или иной форме употребляют наркотические ве�
щества, причем 65% употребляющих наркотики –
молодежь, треть которой составляют студенты.

Эфендиев привел интересный факт: «в послед�
ние годы молодежь использует в большей мере не
героин и марихуану, а таблетки, распространяе�
мые на черном рынке». По словам Эфендиева,
если в 1997�98гг. правоохранительные органы
страны изымали наркотики в малых количествах,
то сегодня в борьбе с распространением наркоти�
ков достигнуты более существенные успехи. В
2005г. было зафиксировано 1558 преступлений,
связанных с наркотиками. Из них 486 случаев –
продажа наркотиков, 927 – хранение, а 88 – куль�
тивация наркотических растений. В течение этого
года из незаконного обращения было изъято более
205 кг наркотических веществ, в т.ч. 12 кг героина,
27 кг опиума, 139 кг марихуаны. ИА Regnum,
9.10.2005г.

– Азербайджанские эксперты сходятся во мне�
ниях, что строительство американских радиолока�
ционных станций (РЛС) на территории страны не
должно оказать какого�либо отрицательного
влияния на взаимоотношения Тегерана и Баку.
Комментируя отрицательные отклики некоторых
иранских СМИ по этому вопросу, бывший совет�
ник президента Азербайджана, политолог Вафа
Гулузаде отметил, что позиция Тегерана в отноше�
нии РЛС совершенно естественна. «Тегеран дол�
жен понимать, что Азербайджан преследует свои
национальные интересы, а США в конечном ито�
ге реализует свои планы в регионе», – отметил по�
литолог. «Иран должен отнестись к расширению
сотрудничества между Азербайджаном и США со�
вершенно нормально», – сказал в свою очередь
военный эксперт Узеир Джафаров, отметив, что
разрешение на строительство РЛС является вну�
тренним делом Азербайджана. «Если Иран укре�
пляет связи с Арменией, и официальный Баку не
видит в данном вопросе какой�либо серьезной
опасности для своих национальных интересов, то
и Тегеран должен принять факт развития связей
Азербайджана с США», – сказал Джафаров. ИА
Regnum, 4.10.2005г.

Албания
– Минобороны Албании и Македонии – Фат�

мир Медию и Иован Манасиевски подписали в
Скопье договор о взаимодействи в области оборо�
ны на 2006 год. По информации минобороны Ал�
бании, министры высказались в пользу дальней�
шего укрепления сотрудничества между государ�
ствами так называемой «Адриатической хартии», в
которую входят Албания, Македония, Хорватия и
США. Основная цель деятельности этой организа�
ции состоит в поддержке трем вышеперечислен�
ным балканским странам в их стремлении стать
членами НАТО. Министры выразили удовлетво�
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рение результатами двустороннего военного со�
трудничества и уровнем взаимодействия своих
стран с государствами Североатлантического сою�
за. РИА «Новости», 26.2.2006г.

– 9 окт. на военной базе, расположенной в се�
верном пригороде Тираны, состоялась церемония
отправления шестого военного контингента Алба�
нии в Ирак. Как сообщили в албанском министер�
стве обороны, специально направленная часть в
составе 120 офицеров, сержантов и саперов прибу�
дет в Ирак на смену пятого албанского континген�
та в этой стране. Она будет находиться под коман�
дованием ВС США и выполнять задачу охраны аэ�
ропорта в североиракском г.Мосул.

С апр. 2003г. Албания отправляет военную
группу в составе 70 военнослужащих и сменяет ее
каждые полугода. В апр. нынешнего года албан�
ское правительство увеличило число дислоциро�
ванных в Ираке военных на 50 чел. по требованию
американской стороны.  Синьхуа, 10.10.2005г.

Алжир
– В июне в пятом военном округе (восток стра�

ны), недалеко от города Аннаба, в районе горного
массива Эдуг, правительственными войсками бы�
ла проведена операция против вооруженных фор�
мирований СГПД (Салафитской группы пропове�
ди и джихада). В результате было уничтожено 19
боевиков, в том числе «эмир» местного формиро�
вания СГПД – Меруани. В операции были задей�
ствованы 800 военнослужащих, при поддержке ар�
тиллерии и боевых вертолетов.

В первом (центральном) военном округе, где
традиционной тактикой исламистов считаются
точечные операции против чиновников и воен�
ных, снова был совершен теракт. В районе Медеа,
в 80 километрах к югу от столицы, боевиками
СДПГ была устроена засада, в результате чего по�
гибли 5 алжирских военнослужащих (ИБВ
24.07.06).

На юге страны, в пустынных и плохо контроли�
руемых центром вилайах Адрар и Таманрассет,
СГПД по�прежнему сохраняет контроль над сетью
тренировочных лагерей. Арестованные в середине
июня 10 граждан Туниса признались, что с целью
дальнейшей отправки в Ирак прошли военную
подготовку в одном из лагерей СДПГ на юге Ал�
жира. Н. Насибуллова www.af�ro.com, 30.8.2006г.

– В рамках контрактов, подписанных в марте
2006г. российскими оборонными предприятиями,
нижегородский авиазавод «Сокол» поставит в Ал�
жир к концу 2006г. 3 МиГ�29УБ (ИБВ). Франция и
США обеспокоены общей тенденцией рост затрат
на вооружений в странах Магриба. Уже в 2004г.
общая сумма затрат на оборону в странах Магриба
составила 5,5 млрд.долл. (The North Africa,
10.06.06). Затраты Алжира составляли 45,5% от об�
щей суммы (Марокко 37%, Ливия 10,1%, Тунис
7,2%). Неслучайно уже 13 марта, через два дня по�
сле визита Владимира Путина, Алжир посетил по�
мощник госсекретаря США Дэвид Уэлш (David
Welch), темой переговоров стала «совместная
борьба с терроризмом». 18 марта делегация На�
циональной администрации по ядерной безопас�
ности Министерства энергетики США (National
Nuclear Security Administration, US Department of
Energy, DOE/NNSA) посетила ядерные реакторы
«Нур» и «Ас�Салям», находящиеся в ведении На�
ционального комиссариата по атомной энергии. С

алжирской стороны последовал ряд официальных
комментариев о создании режима открытости во�
круг своей исследовательской ядерной программы
в мирных целях. В апр., с целью «укрепления двус�
торонних отношений» (МИД Алжира, 12.06.06),
состоялся официальный визит министра ино�
странных дел Алжира Беджауи в Вашингтон. В
апр., первый раз в истории Алжира, Вашингтон
посетил начальник генерального штаба армии Ал�
жира Ахмед Гаид Салах (Ahmed Gaid Salah), а в мае
состоялся его визит во Францию.

В мае�июне алжирские ВМС приняли участие в
маневрах НАТО в зоне Гибралтарского пролива.
Решение о проведении учений «Феникс экспресс
– 2006» было принято на прошедшей в Рабате сес�
сии Совета НАТО со странами�участницами про�
граммы НАТО «Средиземноморский диалог»: Ал�
жир, Египет, Израиль, Иордания, Мавритания,
Марокко и Тунис (ИБВ, Куделев В.В. Ситуация в
Алжире: май 2006г.). Н. Насибуллова. www.af�
ro.com, 30.6.2006г.

– Нижегородский авиазавод «Сокол» в рамках
контрактных обязательств еще в 2006г. поставит
Алжиру 3 самолета МиГ�29УБ, сообщил гендирек�
тор предприятия Михаил Шибаев. По его словам,
всего до 2009г. авиазавод поставит в Алжир 6 само�
летов МиГ�29УБ и 16 самолетов Як�130. Остав�
шиеся 3 «МиГа» будут переданы заказчику в
2007г., а поставка самолетов Як�130 начнется в
2008г. Директор предприятия подчеркнул, что
«поставки самолетов Алжиру входят в общий кон�
тракт, подписанный «Рособоронэкспортом». Об�
щая стоимость контракта, подписанного в марте
2006г. – 3,5 млрд.долл. В его рамках в Алжир будут
также поставлены 28 самолетов Су�ЗОМКИ и 28
самолетов МиГ�29СМТ. Прайм�ТАСС, 26.5.2006г.

– Россия поставит в Алжир 2 подлодки проекта
636 на 400 млн.долл. Вчера гендиректор «Адмирал�
тейских верфей» Владимир Александров объявил,
что контракт будет подписан в июне. Это соглаше�
ние предполагалось заключить еще в марте в ходе
визита в Алжир Владимира Путина, однако тогда
контрактные переговоры не удалось завершить в
срок.

О готовящемся контракте вчера в Санкт�Пе�
тербурге заявил гендиректор «Адмиралтейских
верфей» Владимир Александров. По его словам,
достигнута договоренность о поставке двух модер�
низированных подлодок проекта 636 (по класси�
фикации NATO–Kilo) с новейшим комплексом
радиоэлектронного вооружения. Первую лодку
верфь планирует заложить уже в этом году. Стои�
мость одной 636 субмарины эксперты оценивают в
180�200 млн.долл. В 2004�06гг. «Адмиралтейские
верфи» передали пять подлодок проекта 636 ки�
тайским военно�морским силам в рамках кон�
тракта, подписанного «Рособоронэкспортом» с
Пекином в 2002г. о постройке восьми субмарин на
1,8 млрд.долл.

Подписание алжирского контракта первона�
чально планировалось во время визита президента
РФ Владимира Путина в Алжир 10 марта. Тогда
был подписан пакет соглашений на 7,5 млрд.долл.
Напомним, что среди заключенных в марте согла�
шений были контракты на поставку 36 легких
фронтовых истребителей МиГ�29СМТ, 28 тяже�
лых многофункциональных истребителей Су�
ЗОМКА, 14 учебно�боевых самолетов Як�130, 8
дивизионов зенитных ракетных комплексов С�
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ЗООПМУ�2 «Фаворит», крупной партии противо�
танковых ракетных комплексов «Метис�М1» и
«Корнет�Э», 300 танков Т�90С, а также на модер�
низацию 250 танков Т�72С. Однако контракт на
подлодки к марту согласовать не успели.

Проект 636 представляет собой модернизиро�
ванную подлодку проекта 877ЭКМ «Варшавянка»,
поставлявшуюся в 1980�90г. в 7 стран. Выбор ал�
жирскими военно�морскими силами подлодок
636 проекта объясняется уже имеющимся опытом
эксплуатации практически однотипных «Варша�
вянок» и имеющейся для них береговой инфра�
структурой. Две подводные лодки проекта 877ЭК
были построены для Алжира на Адмиралтейском
заводе (прежнее название «Адмиралтейских вер�
фей») в 1987�88гг. Летом прошлого года «Адми�
ралтейские верфи» вместе с бюро�проектантом –
ЦКБ «Рубин» – заключили контракт о ремонте эт�
их двух субмарин. Первая уже пришла в дек. про�
шлого года в Петербург. Вторая субмарина прой�
дет ремонт на судоремонтном заводе в Алжире.
«КоммерсантЪ», 18.5.2006г.

– Первые поставки истребителей МиГ�29СМТ
в Алжир начнутся в 2006г., сообщил гендиректор –
генконструктор РСК МиГ Алексей Федоров. По
его словам, «в последние три месяца Россия под�
писала с Алжиром контрактов о поставках самоле�
тов МиГ�29СМТ, Су�ЗОМКИ и Як�130 на 3,5
млрд.долл.». «Весь пакет этих контрактов рассчи�
тан на выполнение в течение четырех лет, а первые
поставки самолетов МиГ в Алжир начнутся уже в
этом году», – подчеркнул Федоров.

Рособоронэкспорт заключил контракты на
поставку вооружений в Алжир на 7,5 млрд.долл. и
рассчитывает еще подписать на 2�3 млрд.долл.,
сообщил гендиректор Рособоронэкспорта Сергей
Чемезов. «За последние два�три месяца мы под�
писали контрактов на 7,5 млрд.долл. на поставку
практически всех видов вооружений – ПВО,
авиация, морская и сухопутная техника», – ска�
зал он.

Чемезов уточнил, что 90% – это новая техника,
и лишь незначительная доля контрактов – на мо�
дернизацию и ремонт старой техники. «Сейчас мы
занимаем ведущие позиции на алжирском рынке и
осуществляем поставки продукции только за ре�
альные деньги», – сказал гендиректор Рособорон�
экспорта. По его словам, российская техника по
качеству нисколько не уступает западной, а по це�
не – на 15�20% дешевле. «Надеюсь, что нам удаст�
ся заключить новые контракты на 2�3 млрд.долл.»,
– сказал Чемезов. РИА «Новости», 10.3.2006г.

– Будет подписан контракт на поставку в эту
страну 16 российских учебно�боевых самолетов
Як�130 для ВВС Алжира, говорится в пресс�рели�
зе ФГУП «Московское машиностроительное про�
изводственное предприятие (ММПП) «Салют».
Двигатель АИ�222�25, которые предназначены для
учебно�тренировочных и легких боевых самолетов
Як�130, был разработан в кооперации ФГУП
«ММПП «Салют» с Запорожским машинострои�
тельным конструкторским бюро «Прогресс».

Двигатели обеспечивают максимальную безо�
пасность выполнения полетов и высокую боевую
эффективность при длительном сроке службы и
низких эксплуатационных расходах. По требова�
нию заказчика двигатели могут быть укомплекто�
ваны соплом с управляемым вектором тяги, а мо�
дифицированной форсажной камерой. В 2006г.

«Салют» приступил к серийному производству эт�
их двигателей, говорится в пресс�релизе.

В документе отмечается, что «Як�130 – один из
наиболее перспективных проектов как с точки
зрения поставки для нужд ВВС России, так и для
экспортных поставок. Эксперты оценивают по�
тенциальный спрос на мировом рынке на самоле�
ты класса УБС Як�130 в 2 тыс. 500 ед. в период до
2020г.».

После установки дополнительного оборудова�
ния Як�130 может быть использован, в качестве
легкого штурмовика. Он способен нести боевую
нагрузку весом до 3 т. и оборудован репрограмми�
руемой системой дистанционного управления с
четырехкратным резервированием, отмечается в
пресс�релизе.

Большая тяговооруженность обеспечивает са�
молету высокие установившиеся маневренные пе�
регрузки, взлетные характеристики и скоропо�
дъемность. Як�130 позволяет выполнять все мане�
вры существующих истребителей в дозвуковом ре�
жиме, обучая тем самым пилотов четвертого и пя�
того поколений истребителей, подчеркивается в
документе.

ФГУП «ММПП «Салют» является крупней�
шим российским предприятием по разработке,
изготовлению и сервисному обслуживанию авиа�
двигателей АЛ�31Ф\ФП\ФН, для самолетов се�
мейства Су и Р�15Б�300 для МиГ�25. «Салют» из�
готавливает узлы и детали для двигателя Д�436Т
используемого на самолетах Бе�200, Ан�148, Ту�
334 и Ту�230 и двигателя Д�27 для самолетов Ан�
70, Ан�180 и Бе�42. РИА «Новости», 10.3.2006г.

– Российская самолетостроительная корпора�
ция «МиГ» поставит в ближайшие годы в Алжир
более 50 многофункциональных истребителей
МиГ�29. «В Алжир будет поставлено 36 истребите�
лей МиГ�29 на 1,5 млрд.долл.», – сообщает источ�
ник в оборонно�промышленном комплексе. Он
отметил, что контрактом предусмотрен опцион на
20 самолетов. «Общее количество проданных Ал�
жиру МиГ�29 может превысить 50 самолетов», –
сказал собеседник. По его словам, поставку истре�
бителей МиГ�29СМТ планируется осуществить по
схеме «один к одному», которая предусматривает,
что часть оплаты будет осуществлена в счет оста�
точной стоимости передаваемых РСК «МиГ» ста�
рых, выработавших ресурс истребителей. Собесед�
ник сообщил, что Алжир закупает истребители
МиГ�29СМТ. Ранее самолеты этого типа поста�
влялись только в Йемен.

Собеседник сообщил, что в стадии подготовки
находится еще несколько оружейных контрактов.
В их числе – контракт на поставку в Алжир 28 ис�
требителей Су�30 (суммарная стоимость – 1,2
млрд.долл.), восьми дивизионных комплектов зе�
нитных ракетных систем С�300ПМУ2 «Фаворит»
(стоимостью 1 млрд.долл.) а также партии танков
Т�90С, общей стоимостью несколько сотен мил�
лионов долл. Планируется заключить ряд кон�
трактов на модернизацию и ремонт эксплуатируе�
мых в Алжире оружия и боевой техники советско�
го (российского) производства. Речь, в частности,
идет о модернизации большой партии танков Т�
72, двух дизель�электрических подводных лодок
класса «Варшавянка» и двух корветов. Собеседник
отметил, что большой интерес Алжир проявляет к
российским учебно�боевым самолетам Як�130, зе�
нитным ракетно�пушечным комплексам «Тунгу�
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ска�М1», другому вооружению. По оценкам экс�
пертов, суммарная стоимость оружейных кон�
трактов с Алжиром может составить более 4
млрд.долл.  ИА «Росбалт», 10.3.2006г.

– В Алжире амнистированы 2 тыс. бывших чле�
нов вооруженных экстремистских исламских
группировок, отбывавших наказание в исправи�
тельных заведениях страны. Данный шаг алжир�
ского руководства был сделан в рамках реализа�
ции «Хартии мира и согласия», направленной на
прекращение в стране десятилетнего кровопроли�
тного внутреннего конфликта и предполагающей
возвращение к мирной жизни сложивших оружие
бывших боевиков, а прекращение судебного пре�
следования военных, подозреваемых в превыше�
нии полномочий в ходе антитеррористических
кампаний прошлых лет. Часть бывших ислами�
стов, попавших под амнистию, были освобожде�
ны. Вся первая партия амнистируемых покинет
стены исправительных заведений в ближайшие
два дня.

Амнистия в отношении членов вооруженных
исламских группировок, не замешанных в массо�
вых убийствах и терактах, была объявлена алжир�
скими властями 21 фев. 2006г. Руководство страны
продлило на полгода период, когда еще не сло�
жившие оружие боевики могут добровольно
сдаться властям и получить полное прощение в
случае, если они не причастны к каким�либо
серьезным преступлениям. Всего в алжирских тю�
рьмах находились 7 тыс. исламистов, многие из
которых отбывают наказание с 1992г.

Амнистия в отношении членов вооруженных
формирований является частью глобального пра�
вительственного проекта «Гражданское примире�
ние». Президент Абдельазиз Бутефлика выступил
с инициативой этого проекта еще в 1999г. Тогда
после всеобщего референдума, состоявшегося 16
сент., был принят закон о гражданском согласии.

29 сент. пред.г. на всеобщем референдуме в Ал�
жире была принята «Хартия мира и согласия». Со�
гласно этому документу, под амнистию подпадут
несколько тыс. бывших боевиков, не замешанных
в массовых убийствах и терактах. По утверждению
властей страны, амнистия не будет носить всеоб�
щий характер. Она не затронет ни экстремистов,
замешанных в массовых убийствах, совершенных
в последние десять лет, ни, тем, членов наемных
отрядов, сражавшихся на стороне французов в го�
ды оккупации Алжира 1954�62гг.

Амнистия, согласно проекту, предложенному
президентом Бутефликой, предполагает «прекра�
щение судебного преследования в отношении чле�
нов экстремистских исламских группировок, пре�
кративших вооруженную борьбу и добровольно
сдавшихся властям». Исламисты, «замешанные в
массовых убийствах, насилии, а участвовавшие в
подготовке и осуществлении терактов, взрывов в
местах скопления людей, не подпадают под амни�
стию».

Члены вооруженных исламских группировок,
«обвиняемые или отбывающие тюремное заклю�
чение по статьям за террористическую деятель�
ность, и не замешанные в массовых убийствах и
подготовке массовых терактов», смогут претендо�
вать на помилование или пересмотр дел и умень�
шение сроков наказания. Под амнистию подпадут
«лица, объявленные властями в розыск внутри
страны или за ее пределами, приговоренные по

статьям за террористическую деятельность заоч�
но, при условии, что они явятся с повинной, и
если они не замешаны в массовых убийствах ал�
жирцев». По данным главы алжирского прави�
тельства Ахмеда Уяхьи, в горах Алжира еще про�
должают действовать до тыс. членов вооруженных
формирований.

Кровопролитная борьба между властями и
исламскими экстремистами в Алжире продолжа�
ется с 1992г., когда были отменены результаты
парламентских выборов в стране, на которых поб�
еду одержали радикальные исламские партии. За
время противостояния от рук террористов поги�
бли, по официальным данным, 200 тыс.чел., мате�
риальный ущерб оценивается в 30 млрд.долл. РИА
«Новости», 5.3.2006г.

– Федеральное государственное унитарное
предприятие «Рособоронэкспорт» совместно с ве�
дущими оборонными предприятиями России под�
готовило пакет контрактов на поставку в Алжир
российского оружия и боевой техники общей сто�
имостью более 4 млрд.долл.

Пакет документов включает в себя контракты
на поставку в Алжир 36 многофункциональных
истребителей МиГ�29СМТ, 28 истребителей Су�
30, 8 дивизионов зенитных ракетных систем С�
300ПМУ2 «Фаворит», а также партии танков Т�
90С.

Наряду с четырьмя поставочными контрактами
будет заключен ряд сделок на модернизацию и ре�
монт эксплуатируемых в Алжире оружия и боевой
техники советского производства. Возможно, в
ближайшей перспективе Алжир может также заку�
пить у России более 50 учебно�боевых самолетов
Як�130 и 30 зенитных ракетно�пушечных ком�
плексов «Тунгуска�М1». ИА «Росбалт», 25.1.2006г.

– Россия ведет активный диалог с Алжиром по
вопросу о поставках вооружений и военной техни�
ки. Об этом сообщил заместитель директора Феде�
ральной службы по военно�техническому сотруд�
ничеству (ФС ВТС) Владимир Палищук. Он уча�
ствует в работе 9 международного форума средств
обеспечения безопасности государств «Интерполи�
текс�2005». Перспективы самые радужные, в т.ч. по
объемам поставок, отметил В.Палищук. – Я не хо�
чу вдаваться в детали того диалога, который идет,
но мы настроены очень позитивно по разным на�
правлениям: авиация и вооружения, военная тех�
ника для сухопутных войск». По словам В.Палищу�
ка, на экспорт средств обеспечения госбезопасно�
сти приходится 1% от общего объема зарубежных
поставок российских вооружений и военной техни�
ки (ВВТ). Он напомнил, что Россия в 2004г. прода�
ла за рубеж ВВТ на 5 млрд.долл. «Мы сориентиро�
ваны не на внешний рынок, а на то, чтобы спе�
циальная техника и вооружение не попали не в те
руки, – отметил В.Палищук. – В нашей стране был
такой период, когда внутренние потребности сдер�
живались финансированием, сейчас положение
выправляется. Внутренние поставки довольно зна�
чительны». Прайм�ТАСС, 7.10.2005г.

– В Алжире проводится ознакомление алжир�
ских военных с истребителем Су�ЗОМК и ведутся
переговоры по возможной закупке Алжиром пар�
тии истребителей типа Су�ЗОМК. Нынешняя ста�
дия консультаций не предусматривает перегово�
ров по количеству возможных закупок истребите�
лей. Об этом заявил президент НПК «Иркут» Олег
Демченко. АРМС�ТАСС, 17.8.2005г.
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Аргентина
– Вице�президент Аргентины Даниэль Шиоли

16 мая встретился с находящимся в Буэнос�Айре�
се с официальным визитом зампред Центрального
военного совета, членом госсовета, министром
обороны КНР генерал�полковником Цао Ганчуа�
нем. Стороны обменялись мнениями по отноше�
ниям между Китаем и Аргентиной, их армиями и
другим вопросам, представляющим взаимный ин�
терес.

Д. Шиоли заявил, что две страны поддержива�
ют тесные обмены и сотрудничество. Визит пред�
седателя КНР Ху Цзиньтао в Аргентину в 2004г.
стал замечательным началом установления отно�
шений стратегического партнерства между двумя
государствами. Сотрудничество между оборонны�
ми ведомствами Аргентины и КНР является весь�
ма важным, аргентинская сторона занимает по
этому вопросу активную позицию.

Цао Ганчуань отметил, что на протяжении 35
лет после установления дипотношений между
странами двусторонние связи стабильно и всесто�
ронне развиваются, обмены и сотрудничество в
политической, экономической, научно�техниче�
ской, культурной и военной областях поступа�
тельно укрепляются и расширяются. Стратегиче�
ское партнерство, совместно установленное руко�
водителями двух государств, открыло новую стра�
ницу в истории двусторонних отношений. В 2006г.
Д. Шиоли во главе аргентинской делегации совер�
шил визит в КНР, который увенчался полным ус�
пехом. Это придало новый импульс развитию
двусторонних связей. Наряду с этим, в последние
годы отношения между армиями обеих стран так�
же получили большое развитие, непрерывно рас�
ширяются обмены на разных уровнях и во всех
областях.

Цао Ганчуань подчеркнул, что китайская сто�
рона придает большое значение развитию отно�
шений с Аргентиной, намерена активизировать
обмены и сотрудничество с Аргентиной и ее арми�
ей во всех сферах в целях продвижения двусторон�
него стратегического партнерства. Синьхуа,
17.5.2007г.

– Аргентина увеличит количество радиолока�
ционных станций (РЛС) на границе с Боливией,
Бразилией и Парагваем для борьбы с наркотрафи�
ком. Об этом заявила глава оборонного ведомства
Аргентины Нильда Гарре (Nilda Garrе) в интервью
аргентинской газете «Ла Насьон», опубликован�
ном в понедельник.

«В ближайшее время на север Аргентины будут
переброшены 3 радиолокационные подвижные
станции для того, чтобы полностью взять под кон�
троль воздушное пространство», – сказала она.

Впоследствии на севере Аргентины планирует�
ся разместить еще 11 РЛС, чтобы создать мощную
систему ПВО для борьбы с незаконным оборотом
наркотиков, подчеркнула Гарре. По ее словам,
совместно с министерством внутренних дел про�
водится работа по координации действий для
борьбы с наркотрафиком и контрабандой. Поста�
влена задача определить маршруты движения са�
молетов�нарушителей и места нахождения взлет�
но�посадочных полос. В этой зоне действуют
только 2 радара.

По данным официальных властей Аргентины,
за последние годы незаконные поставки кокаина

выросли в 2 раза. По мнению руководства нацио�
нальной жандармерии Аргентины, это связано с
увеличением производства коки в Боливии и Пе�
ру. В основном наркотики поставляются в Арген�
тину воздушным путем на небольших одномотор�
ных самолетах. За пред.г. было конфисковано 6 т.
наркотиков. РИА «Новости», 19.2.2007г.

– Аргентина передала России список образцов
вооружений и военной техники для последующей
закупки в России. Об этом сообщил сегодня жур�
налистам вице�премьер – министр обороны РФ
Сергей Иванов по итогам переговоров с мини�
стром обороны Аргентины Нильдой Гарре. С.Ива�
нов отметил, что «юридическая база для такого со�
трудничества полностью создана». «Этому взаи�
модействию способствует соглашение по ВТС, ко�
торое с нашей стороны вступило в силу, а позавче�
ра было ратифицировано парламентом Аргенти�
ны», – подчеркнул он.

Н.Гарре заявила, что «Аргентина не может сей�
час на полную мощь удовлетворять потребности
своих вооруженных сил, поскольку она недавно
вышла из кризиса». «Российская сторона понима�
ет наши трудности», – отметила она.

Н.Гарре сообщила, что «кроме вертолетов и си�
стем ПВО, Аргентину больше всего интересует
оборудование для контроля за воздушным движе�
нием в связи с передачей функций в этой области
от военных к гражданским специалистам». «Нам
сейчас нужно заручиться помощью от России в
области техники, технологии, программного обес�
печения», – подчеркнула министр. Она заявила,
что «в Буэнос�Айресе не опасаются негативной
реакции США в связи с возможными закупками
российских вооружений». «Я считаю, что закупки
вооружений – суверенное дело каждой страны и
это не может ни у кого вызывать неудовольствия»,
– заключила Н.Гарре. Прайм�ТАСС, 27.10.2006г.

– «Рособоронэкспорт» продемонстрирует 200
образцов российских вооружений и военной тех�
ники на международной выставке «Синпроде�
2006», открывающейся сегодня в аргентинской
столице. Они будут представлены в виде моделей,
планшетов, постеров, каталогов и видеофильмов.

Большая часть сухопутного раздела российской
экспозиции посвящена стрелковому оружию, в
т.ч. известным во всем мире автоматам Калашни�
кова. Авиация будет представлена широким рядом
самолетов и вертолетов российского производ�
ства. В разделе техники ПВО посетители смогут
ознакомиться с системами ближнего радиуса дей�
ствия. Кроме того, «Рособоронэкспорт» планиру�
ет провести презентацию нескольких радиолока�
ционных станций. В морском разделе будет пред�
ставлен широкий спектр подводных лодок, кора�
блей и катеров.

В дни работы «Синпроде�2006», которая прод�
лится до 1 окт., состоится семинар, посвященный
разработке и применению беспилотных летатель�
ных аппаратов. Его участники также обсудят во�
просы оказания помощи населению при чрезвы�
чайных ситуациях и проведения миротворческих
операций. В пред.г. выставка собрала 4 тыс. участ�
ников из 26 стран. С экспозицией ознакомились
37 тыс. посетителей. Прайм�ТАСС, 27.9.2006г.

– Президент Аргентины Нестор Киршнер под�
писал указ о проведении военной реформы. Со�
гласно указу, вооруженные силы теперь не имеют
права привлекаться для обеспечения внутренней
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безопасности страны, борьбе с наркотиками, тер�
роризмом и организованной преступностью. В со�
ответствии с подписанным президентским декре�
том, создается Объединенный штаб, которому на�
прямую подчиняются виды вооруженных сил: су�
хопутные войска, военно�морские и военно�воз�
душные силы.Ранее они подчинялись министер�
ству обороны. «Объединенный штаб теперь берет
на себя все жизненно важные функции, стратеги�
ческое планирование, обеспечения проведения
военной реформы и обучение личного состава», –
сообщила министр обороны Аргентины Нилда
Гарре (Nilda Garre). Указом президента Аргенти�
ны она недавно была назначена первой женщиной
в аргентинской истории на посту главы военного
ведомства.

Командующие видов вооруженных сил лише�
ны права присвоения очередных воинских званий,
распределения финансовых средств, а также само�
стоятельного планирования и проведения воен�
ных учений. «Принятый документ позволит осу�
ществлять жесткий гражданский контроль над
деятельностью военных», – добавила министр. В
соответствии с президентским указом, впервые
создается Национальный совет обороны, который
будет возглавлять глава государства. Ему предо�
ставляется исключительные права определять
стратегию развития вооруженных сил. После из�
брания в 2002г. Нестора Киршнера президентом
Аргентины военные неоднократно публично под�
вергались жесткой критике со стороны главы госу�
дарства. В конце мая группа офицеров приняла
участие в несанкционированном митинге в под�
держку солдат и офицеров, погибших с 1973�76гг.
от рук боевиков левацких организаций. За участие
в митинге офицеры были подвергнуты различным
дисциплинарным наказаниям, а шесть из них от�
правлены в отставку. В молодости Нестор Кир�
шнер симпатизировал радикальной организации
«Монтонерос», которая использовала вооружен�
ные партизанские методы борьбы с существовав�
шим военным режимом. После установления дик�
татуры в результате военного переворота в 1976г.
Киршнер дважды сидел в тюрьме: первый раз –
месяц, позже – несколько дней. РИА «Новости»,
14.6.2006г.

– Президент Аргентины Нестор Киршнер об�
рушился с резкой критикой на военных и объявил
о проведении военной реформы. «Участие офице�
ров в несанкционированном митинге, на котором
были высказаны слова в поддержку террора, раз�
вязанного военной хунтой против гражданского
населения, следует рассматривать как антигосу�
дарственные действия, направленные на подрыв
престижа вооруженных сил», – заявил президент
Аргентины, выступая перед военными по случаю
Дня Вооруженных сил.

На прошлой неделе группа действующих офи�
церов, а также уволенных в запас, провели на цен�
тральной площади Сан Мартин несанкциониро�
ванный митинг в поддержку солдат и офицеров,
погибших с 1973 по 1976г. от рук боевиков левац�
ких организаций. Они выступили с требованием
признать их жертвами террора.

За участие в митинге офицеры были подвергну�
ты различным дисциплинарным наказаниям, а
шесть из них отправлены на месяц на гауптвахту.
Киршнер подчеркнул, что Аргентине сейчас
необходимо спокойствие и справедливость, а так�

же вооруженные силы, лояльные государству и
подконтрольные гражданскому обществу.

Он объявил о военной реформе. По его словам,
проводится ревизия и пересмотр сложившейся си�
стемы управления и подчиненности войск. «Мы
планируем в ближайшее время провести пере�
стройку всей системы обороны, а также вооружен�
ных сил», – сказал он.

В частности, планируется виды вооруженных
сил (сухопутные войска, военно�морские и воен�
но�воздушные силы) подчинить напрямую Объе�
диненному штабу. Они подчиняются министер�
ству обороны. Командующие видов вооруженных
сил лишаются права присвоения очередных воин�
ских званий, распределения финансовых средств,
а также самостоятельного планирования и прове�
дения военных учений.

По мнению главы аргентинского государства,
такого рода меры «позволят осуществлять более
жесткий контроль над деятельностью военных».
Лидер Аргентины предупредил, что «если кто�то
не согласен с такого рода политикой, то тогда дол�
жен покинуть армейские ряды».

После 15�минутного выступления Киршнер
покинул плац военного училища, нарушив цере�
мониал, который предусматривает присутствие
главы государства на военном параде.

У Киршнера, который пришел к власти в
2002г., военные в немилости. В молодости он сим�
патизировал радикальной организации «Монто�
нерос», которая использовала вооруженные пар�
тизанские методы борьбы с существовавшим ре�
жимом. После установления диктатуры в резуль�
тате военного переворота в 1976г. Киршнер дваж�
ды сидел в тюрьме: первый раз – месяц, позже –
несколько дней. РИА «Новости», 30.5.2006г.

– Аргентина будет сбивать все подозрительные
самолеты во время проведения саммита Америк.
«Правительство Аргентины проинформировало
Белый дом о том, что все подозрительные самоле�
ты, которые без разрешения войдут в запретную
зону полетов во время работы саммита Америк,
подлежат уничтожению», – сообщает в понедель�
ник аргентинская газета «Кларин» (Clarin) со ссы�
лкой на официальные источники. C этой целью
США поставят Аргентине от шести до восьми ра�
кет класса «воздух�воздух» последней модифика�
ции. Высокоточное оружие будет доставлено мор�
ским путем в середине окт. В последующем они
будут размещены на истребителях А4, которые ба�
зируются на военно�воздушной базе Тандил (Tan�
dil) в 160 км. от курортного города Мар дель Плата
(Mar del Plata), где 4�5 нояб. пройдет саммит Аме�
рик. В Аргентине нет закона, который бы разре�
шал сбивать самолеты.

В Бразилии, Колумбии и Венесуэле такие зако�
ны приняты в рамках борьбы с наркобизнесом. В
связи с этим в аргентинский парламент был сроч�
но направлен проект закона, который бы давал
право уничтожать самолеты�нарушители в эк�
стренных случаях. Как ожидается, в работе IV
Саммита Америк саммита примут участие 34 гла�
вы государства Западного полушария, включая
президента США Джорджа Буша. Для обеспече�
ния безопасности глав государств Западного полу�
шария в Аргентине принимаются беспрецедент�
ные меры безопасности. Для выполнения меро�
приятий по охране высокопоставленных лиц будут
задействованы 11 тыс. 500 аргентинских полицей�
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ских и сотрудников спецслужб. Помимо этого бу�
дут привлечены силы ВВС, ВМС и ПВО Аргенти�
ны. В частности, в дни проведения встречи на вы�
сшем уровне будет осуществляться боевое патру�
лирование истребительной авиации, в прибреж�
ных водах будут нести дежурство два фрегата, а на
боевых позициях в городе будет развернута зенит�
но�ракетная батарея. РИА «Новости», 3.10.2005г.

Армения
– Заседание координационного комитета

Объединенной системы ПВО стран СНГ, на кото�
ром будет представлена новая единая региональ�
ная система (ЕРС) ПВО на Кавказе, пройдет в
Ереване 17 фев. 2007г., сообщил журналистам за�
меститель главкома ВВС России генерал�лейте�
нант Айтеч Бижев. «Мы познакомим с новой си�
стемой, в которую войдут ВВС и ПВО России и
Армении, всех командующих ВВС и ПВО стран
СНГ», – сказал А.Бижев. По его словам, эта систе�
ма станет аналогом ЕРС ПВО России и Белорус�
сии, формирование которой завершается.

«Год назад в это же время мы проводили коор�
динационный совет в Минске и Калининграде, то
есть на восточно�европейском театре военных
действий, провели учения, на которых показали,
как будет работать система. Теперь покажем, как
будет проходить взаимодействие между войсками
ПВО России и ВВС и ПВО Армении, как они
взаимодействуют между собой и как они выполня�
ют совместно боевую задачу», – сказал А.Бижев.

Он напомнил, что в Армении дислоцирована
102 российская база, в состав которой входят силы
ПВО, вооруженные зенитно�ракетными система�
ми (ЗРС) С�300, а также авиабаза Эребуни, где ба�
зируются истребители МиГ�29. В тек.г. при под�
держке России была усовершенствована ПВО Ар�
мении: проведен ремонт техники, систем управле�
ния и связи, а так же осуществлена переподготов�
ка армянских военных для работы с ЗРС С�300,
сказал А.Бижев. По его словам, кавказская ЕРС,
после белорусской, станет вторым шагом, по соз�
данию вокруг России «предполья ПВО». Третий
этап – создание такой ЕРС в центрально�азиат�
ском регионе коллективной безопасности. Интер�
факс, 21.12.2006г.

– Арестованный в Армении глава обществен�
но�патриотической организации «Объединение
армянских добровольцев» Жирайр Сефилян, ко�
торый является также командиром отдельного ба�
тальона «Шуши», планировал совместно с рядом
своих сторонников государственный переворот,
говорится в распространенном в понедельник со�
общении пресс�службы службы национальной бе�
зопасности (СНБ) Армении. Согласно сообще�
нию пресс�службы, арестованный Ж.Сефилян
«планировал сопроводить предстоящие в следую�
щем году в Армении парламентские выборы про�
тивозаконными силовыми и экстремистскими
действиями».

По сообщению пресс�службы, в ходе прошед�
шего в Ереване 2 дек. закрытого собрания орга�
низации «Объединение армянских доброволь�
цев» Ж.Сефилян и ряд других членов организа�
ции выступили с публичными призывами к непо�
виновению, силовому давлению и «путем воору�
женного восстановлению освобождению от дей�
ствующих властей». На собрании также была
утверждена программа силовых действий, кото�

рая предусматривала подталкивание армянской
оппозиции к столкновению с действующими вла�
стями в ходе парламентских выборов, отмечают в
СНБ.

По данным спецслужб, заговорщики планиро�
вали оказать давление на представителей армян�
ской оппозиции «с целью вынуждения прибег�
нуть к противозаконным действиям, направлен�
ным против действующих властей Армении». По
данному факту СНБ возбудила уголовное дело по
статье 301 уголовного кодекса Армении (публич�
ные призывы к свержению конституционного
строя в республике), предусматривающую нака�
зание от штрафа до лишения свободы сроком до
трех лет. Служба нацбезопасности Армении со�
общила, что у арестованного в ночь на 10 дек.
Ж.Сефиляна и некоторых его сторонников было
обнаружено незаконно хранящееся огнестрель�
ное оружие. Между тем, армянские оппозицион�
ные партии и общественные организации высту�
пили с протестом против этого ареста.

Как заявил лидер армянской оппозиционной
партии «Новые времена» Арам Карапетян, «Арме�
ния все более походит на 1937 год, когда происхо�
дят ночные обыски в офисах политических пар�
тий, избиваются оппозиционные политические
деятели и никто не отвечает за это. Стоит хоть од�
ному оппозиционному политику иметь в кармане
один патрон или начать процесс борьбы против
власти, силовые структуры немедленно реагируют
на это». По словам А.Карапетяна, «перед пред�
стоящими парламентскими выборами власти при
помощи силовых структур желают надавить на оп�
позицию».

Со своей стороны оппозиционный депутат ар�
мянского парламента Амаяк Ованесян заявил, что
он лично присутствовал на съезде 2 дек. организа�
ции, возглавляемой Ж.Сефиляном, и «готов раз�
делить всю ответственность за все высказывания,
имевшие место на съезде». «Я лично был на съезде
и могу утверждать, что на съезде не было произне�
сено ни одного призыва к насильственной смене
власти. Таким образом, если Ж.Сефиляна обвиня�
ют в том, что было сказано в ходе прошедшего
съезда, то я намерен потребовать у генпрокурора
Армении возбудить против меня также уголовное
дело ввиду того, что полностью разделяю ответ�
ственность за все высказывания, имевшие место
на съезде организации 2 дек.», – сказал депутат. С
критикой факта ареста Ж.Сефиляна выступили
представители многих армянских оппозиционных
политических партий и организаций, в т.ч. и пред�
ставленные в парламенте небольшим количеством
депутатов. Интерфакс, 11.12.2006г.

– Совместными усилиями министерства обо�
роны России и Главной военной прокуратуры
(ГВП) решен ряд бытовых проблем российских
военнослужащих, находящихся в группе россий�
ских войск в Закавказье, в частности, в Армении.
Как сообщили в Генпрокуратуре России, по ре�
зультатам обращений от военнослужащих, от бо�
лее ста российских граждан, проживающих в Ере�
ване и Гюмри, восстановлены права десятков во�
еннослужащих, членов их семей и лиц, уволенных
с военной службы. «Благодаря работе военных
прокуроров были решены жилищные вопросы во�
еннослужащих, выплачено денежное вознаграж�
дение за службу, компенсированы затраты членов
семей военнослужащих на приобретение ле�
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карств», – отмечается в сообщении, размещенном
во вторник на сайте Генпрокуратуры РФ.

Согласно сообщению офицеры Главной воен�
ной прокуратуры РФ приняли участие в работе в
выездной приемной министра обороны России и
ГВП. «Целью поездки был прием военнослужа�
щих группы российских войск в Закавказье, нахо�
дящихся в республике Армения, членов их семей и
лиц, уволенных с военной службы», – говорится в
сообщении. Интерфакс, 5.12.2006г.

– В рамках Программы безопасности границ
правительство США передало пограничным вой�
скам Службы национальной безопасности (СНБ)
Армении 13 автомобилей: 4 – марки «Шевроле�
Нива» и 9 – марки «Лада�Нива». Как сообщил в
пятницу временный поверенный в делах США в
Армении Энтони Годфри на церемония вручения
автомобилей, народ США продолжает содейство�
вать Армении в этом важном деле охраны границ,
передает агентство Новости�Армения. «Автома�
шины помогут пограничникам осуществить свою
работу и быть на шаг вперед тех, кто хочет ослож�
нить нашу жизнь», – сказал Годфри.

По его словам, в рамках программы погранич�
ным войскам в дек. 2006г. будут также предоста�
влены магнитные и сейсмические детекторы. В
свою очередь, командующий пограничных войск
СНБ Армении, генерал�майор Армен Абрамян от�
метил, что с помощью этих автомашин границы
Армении будут надежно охраняться. Он также вы�
разил благодарность посольству за реализацию
программы и выразил надежду, что она будет про�
должительной.

Программа безопасности границ действует в
Армении с 2000г., ее целью является укрепление
безопасности границ посредством предоставле�
ния современных технологий и развития у погра�
ничных сил навыков по борьбе с распростране�
нием оружия массового уничтожения, а также
химического и биологического оружия. В рамках
программы правительство США предоставило
пограничным войскам и таможенной службе
оборудование по исследованию и обнаружению,
в частности, средства радиокоммуникаций, де�
текторы пограничного контроля, металлоискате�
ли, компьютерное оборудование. РИА «Ново�
сти», 17.11.2006г.

– Согласно проекту госбюджета Армении на
2007г. общий объем финансирования деятельно�
сти полиции составит порядка 19,4 млрд. драмов
(54,3 млн.долл.), что на 3 млрд. драмов (8,4
млн.долл.) превышает аналогичный показатель
т.г. Об этом 6 нояб. в ходе бюджетных слушаний в
парламенте Армении сообщил замминистра фи�
нансов и экономики Армении Павел Сафарян. По
его словам, в будущем году фонд заработной пла�
ты сотрудников армянской полиции увеличится
на 26% – до 9,4 млрд. драмов против 7,4 млрд. дра�
мов в т.г. Сафарян отметил, что, в частности, зар�
плата офицеров составит в среднем 98 тыс. драмов.
Зарплата офицеров высшей группы возрастет с
нынешних 140 тыс. до 153,7 тыс. драмов, средняя
зарплата сотрудников старшей группы возрастет с
118,5 тыс. до 120,1 тыс., сотрудники средней груп�
пы будут получать 89,7 тыс.

Как сообщил Сафарян, проектом бюджета на
будущий год будет выделено 18,2 млрд. драмов на
обеспечение общественного порядка, что превы�
шает финансирование т.г. на 1,95 млрд. драмов.

Замминистра проинформировал, что на издание
паспортов и бланков предусмотрено 172 млн. дра�
мов, приобретение госавтономеров – 128,5 млн.
драмов. Социальные затраты полиции составят в
будущем году – 523 млн. драмов, из коих на сферу
образования предусмотрено – 348 млн. драмов,
здравоохранения – 81,9 млн. драмов. В 2007г. в два
раза увеличатся расходы на капитальное строи�
тельство, составив 600 млн. драмов, из коих 300
млн. драмов будет направлено на строительство
нового здания центрального управления полиции
Еревана, 150 млн. драмов – на строительство зда�
ния управления полиции г.Севан. Транспортные
расходы полиции возрастут на 73,0% и составят
628 млн. драмов, на эти средства будут приобрете�
ны 131 легковых и 5 грузовых машин. ИА Regnum,
6.11.2006г.

– В Антитеррористическом центре (АТЦ) СНГ
опасаются, что соединение ядерного и кибертер�
роризма может иметь катастрофические послед�
ствия. «Хотелось бы обратить внимание на потен�
циальную угрозу взаимосвязи двух опаснейших
видов терроризма – терроризма ядерного и кибер�
терроризма», – заявил в четверг журналистам ру�
ководитель АТЦ СНГ генерал�полковник Борис
Мыльников на проходящих в Армении оператив�
но� стратегических учениях «Атом – Антитеррор –
2006», посвященных взаимодействию спецслужб и
силовых структур стран СНГ в противодействии
угрозам безопасности на объектах атомной про�
мышленности.

«Возможность использования последнего в
ядерном преломлении в наше время не так уж
фантастично, а последствия могут иметь катастро�
фический характер, о чем свидетельствуют имев�
шие место факты чрезвычайных происшествий,
связанных с применением компьютерных техно�
логий в атомной энергетике и промышленности»,
– подчеркнул Б.Мыльников.

В этой связи он отметил, что еще в 1996г. вслед�
ствие внедрения злоумышленниками в компьютер
Игналинской АЭС в Литве электронного вируса
«Троянского коня», могла произойти авария по�
добная чернобыльской.

В сент. 1999г., напомнил Б.Мыльников, имел
место факт, когда хакер проник в сеть американ�
ской атомной лаборатории имени Лоуренса Ли�
вермора, причинив убытки на 50 тыс.долл. Изра�
ильская исследовательская группа провела масси�
рованное исследование 36 млн. интернет�адресов
в 214 странах. «Специалисты группы нашли свыше
730 тыс. уязвимых мест, в т.ч. в информационных
системах ядерных исследовательских центров
США, Индии и Франции», – сообщил Б.Мельни�
ков.

В 1999г. были похищены жесткие диски с Лос�
Аламосской национальной лаборатории, на кото�
рой хранилась секретная информация об амери�
канском, российском, китайском и французском
ядерном оружии. Руководитель АТЦ СНГ считает,
что несовершенство системы контроля за расще�
пляющимися материалами и антитеррористиче�
ского законодательства почти во всех странах
объективно увеличивает вероятность попадания
ядерного оружия в руки террористов.

Наша общая цель, сказал Б.Мыльников, состо�
ит в том, чтобы обеспечить надежную охрану и, где
это возможно, уничтожение ядерного, биологиче�
ского и химического или радиологического ору�
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жия, а также наличие эффективных механизмов
внутреннего и экспертного контроля над материа�
лами двойного назначения, имеющими отноше�
ние к оружию массового уничтожения.

Б.Мыльников подчеркнул также, что совре�
менный терроризм «продолжает трансформиро�
ваться, используя возможности, связанные с инте�
грацией международного сообщества, развитием
информационных, экономических и финансовых
связей, расширением миграционных потоков и
ослаблением контроля за пересечением границ».
По его словам, международные террористические
организации не прекращают попыток получить
доступ к ядерному, биологическому и химическо�
му оружию массового поражения или его компо�
нентов, не скрывая своих намерений применить
его в террористических целях. «Успешно противо�
стоять терроризму можно, только консолидировав
весь положительный потенциал мирового сооб�
щества АТЦ СНГ, активно развивая имеющиеся и
налаживать новые отношения и контакты с раз�
личными международными государствами и ме�
жгосударственными структурами, общественны�
ми организациями, контртеррористическими и
научными центрами, занятыми в сфере противо�
действия терроризму.

Руководитель АТЦ СНГ особо подчеркнул, что
«анализ военно� политической обстановки, скла�
дывающейся в государствах Центральноазиатско�
го региона, ставит перед спецслужбами и силовы�
ми структурами региона задачу повышения взаи�
модействия в сфере обеспечения безопасности с
Организацией Договора о коллективной безопас�
ности и региональной антитеррористической
структурой Шанхайской организации сотрудни�
чества.

Для наблюдения за проходящими на террито�
рии Армении антитеррористическими учениями
приглашены представители спецслужб стран
«большой восьмерки», Китая, Греции, силовых
структур государств, аккредитованных в Армении,
ряда соседних стран.

Непосредственное участие в учениях принима�
ют спецподразделения Службы национальной бе�
зопасности Армении, оперативный штаб Органи�
зации Договора о коллективной безопасности
(ОДКБ) и региональной антитеррористической
структуры (РАС) ШОС, а также специалисты
Центра специального назначения ФСБ России.
Интерфакс, 29.9.2006г.

– Подписанием ряда документов в четверг в
Ереване завершилось очередное, шестое заседа�
ние межгосударственной комиссии по передаче
земельных участков и недвижимого имущества
для размещения и функционирования находя�
щейся на территории Армении российской воен�
ной базы.

Как сообщил журналистам после церемонии
подписания начальник Главного штаба Воору�
женных сил Армении, первый замминистр обо�
роны, генерал�полковник Микаэл Арутюнян, за�
седание межгосударственной комиссии прошло
в конструктивной обстановке. «Работа комиссии
нацелена на решение вопросов в рамках армяно�
российского военного сотрудничества. Как и все
предыдущие заседания комиссии, нынешнее
также прошло в духе традиционного взаимопо�
нимания между союзниками», – сказал Арутю�
нян.

По его информации, по всем вопросам есть со�
гласие, осталось только доработать урегулировать
незначительные детали, неточности в формули�
ровках или некоторые нестыковки с законода�
тельством РФ. «Думаю, что к следующему заседа�
нию комиссии все это будет полностью отрегули�
ровано», – сказал Арутюнян. По итогам заседания
российская и армянская стороны подписали Про�
токол о внесении изменений в соглашение о по�
рядке расчета и погашения минобороном Арме�
нии затрат, связанных с нахождением российской
военной базы на территории республики; Прото�
кол заседания рабочей группы по разработке по�
рядка расчета затрат, связанных с нахождением
российской военной базы в Армении, а также
Протокол шестого заседания межгосударственной
комиссии по передаче земельных участков и не�
движимого имущества для размещения россий�
ской военной базы.

В 1995г. в Армении в районе города Гюмри в со�
ответствии с межгосударственными договорами
на базе соединений Краснознаменного Закавказ�
ского военного округа была развернута 102 рос�
сийская военная база, которая несет боевое де�
журство в рамках Объединенной системы ПВО
СНГ. База подчинена Группе российских войск в
Закавказье Северо�Кавказского военного округа
РФ. База оснащена зенитным ракетным комплек�
сом С�300 и истребителями МиГ�29. Численность
личного состава базы – 5 тыс.чел. РИА «Новости»,
28.9.2006г.

– С 26�29 сент. на Армянской АЭС проходят
учения спецслужб СНГ и ОДКБ «АтомАнтитер�
рор�2006», передает агентство со ссылкой на
пресс�службу Исполнительного комитета СНГ.

По словам руководителя Антитеррористическо�
го центра (АТЦ) СНГ генерал�полковника Бориса
Мыльникова, «в ходе оперативно�стратегических
учений планируется отработать практические во�
просы организации и проведения оперативно�ро�
зыскных мероприятий по «выявлению и уничтоже�
нию диверсионно�террористических групп, про�
никших на территорию Армении и захвативших
АЭС в г.Мецамор». «В роли «террористов», осу�
ществляющих скрытое передвижение по террито�
рии республики, выступают сотрудники Службы
национальной безопасности Армении и Центра
специального назначения ФСБ РФ», – пояснил он.

Это первые учения такого масштаба подразде�
лений по борьбе с терроризмом спецслужб СНГ,
проводящиеся совместно с Объединенным шта�
бом ОДКБ и частями вооруженных сил Армении,
входящих в Коллективные силы быстрого развер�
тывания ОДКБ, подчеркнул Б. Мыльников.

«Основную роль в проведении учений играют
СНБ Армении и антитеррористические подразде�
ления ЦСН ФСБ России. Однако на одном из эта�
пов, когда «террористы» будут обнаружены, для их
блокирования и уничтожения будут привлечены
мотострелковый батальон армянской армии из со�
става КСБР ОДКБ в Закавказском регионе и две
роты армейского спецназа», – сказал генерал.

На учения в качестве наблюдателей приглаше�
ны представители государств «восьмерки», Анти�
террористического подразделения Секретариата
NAQE, Контртеррористического комитета Совета
Безопасности ООН, Управления ООН по нарко�
тикам и преступности и Региональной антитерро�
ристической структуры ШОС.
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По словам Б. Мыльникова, «Азербайджан, учи�
тывая сложные отношения с Арменией из�за не�
урегулированности проблемы Нагорного Караба�
ха, участвовать в этих учениях отказался». KZ�to�
day, 27.9.2006г.

– Армения намерена создать миротворческий
батальон в соответствии со стандартами НАТО.
Как говорится в опубликованной на веб�сайте ми�
нистерства обороны Армении Программе дей�
ствий индивидуального партнерства с НАТО,
окончательная цель – превращение батальона в
будущем в миротворческую бригаду. Предполага�
ется также создание специальной группы по оцен�
ке подразделений, созданных под руководством
НАТО для осуществления партнерства и взаимо�
действия, передает агентство Новости�Армения.

«Одной из целей является подготовка и пере�
подготовка старших офицерских кадров, а также
пересмотр учебной программы для всех видов
войск», говорится в программе действий индиви�
дуального партнерства с НАТО. В документе так�
же отмечается, что Армения намерена активизи�
ровать практическое и политическое сотрудниче�
ство с НАТО с целью большего сближения с Аль�
янсом. В рамках сотрудничества предполагается
повышение уровня общественной информиро�
ванности о НАТО, в частности, открытие в Ерева�
не общественного информационного центра НА�
ТО, а в районных библиотеках – стендов с соот�
ветствующей литературой, организация «Недели
НАТО», а также проведение специальных семина�
ров и конференций. РИА «Новости», 7.8.2006г.

– Армении повысился уровень раскрываемо�
сти преступлений. Об этом сообщил журналистам
в Ереване замначальника полиции Армении гене�
рал�майор Ованнес Унанян, передает агентство
Новости�Армения. «В I пол. 2006г. правоохрани�
тельными органами раскрыто 2745 преступлений,
что на 263 превышает показатель за аналогичный
период 2005г.», – отметил он.

По словам Унаняна, если за аналогичный пе�
риод 2005г. полиция раскрыла 1093 тяжких пре�
ступлений, то за I пол. 2006г. раскрыто 1220 тяж�
ких преступлений. Как отмечает замначальника
полиции, повысился уровень раскрываемости
особо тяжких преступлений, в т.ч. с применением
огнестрельного оружия – с 17 в прошлом до 41 в
тек.г. Как сообщил Унанян, раскрываемость пре�
ступлений, совершенных в прошлые годы, также
увеличилась на 20,7%, что составило 121 случая в
2006г. «Полицией раскрыто 7 случаев убийств, со�
вершенных в прошлые годы», – отметил замна�
чальника полиции. В I пол. 2006г. в Армении заре�
гистрировано 4823 преступления против 4389 слу�
чаев, совершенных в аналогичный период 2005г.
РИА «Новости», 7.8.2006г.

– В янв.�июне 2006г. судами Армении было ос�
уждено 1,8 тыс. чел., в т.ч. 80 несовершеннолет�
них. Об этом заявил в понедельник журналистам
председатель Кассационного суда Армении (КС
РА) Ованнес Манукян, передает агентство Ново�
сти�Армения.

В отношении 60 лиц, в т.ч. одного несовершен�
нолетнего, дела были прекращены, к 15 лицам бы�
ли применены принудительные меры медицин�
ского характера. Как заявил Манукян, еще 18 дел
были направлены судами на доследование. В I пол.
уголовными судами было оправдано 4 чел. – три в
Ереване и один – в Лорийской обл. республики. В

2005г. было оправдано 6 чел., в 2004г. – также 6.
«Число оправданных лиц, в отношении которых
был вынесен приговор суда, составляет ничтож�
ную цифру – 0,04%, что не может считаться удо�
влетворительным показателем. В Бельгии, данный
показатель составляет 4,94%, в России – 3%, Ка�
захстане – 0,1%», – отметил он.

Манукян подчеркнул, что столь низкий пока�
затель оправданных лиц обусловлен несколькими
факторами, качеством предварительного рассле�
дования, слабой тактикой стороны защиты, в не�
которых случаях недостаточной подготовкой су�
дей. «Существенным фактором является несовер�
шенство процессуального законодательства Арме�
нии, которое, надеюсь, будет разрешено в процес�
се судебно�правовых реформ», – сказал председа�
тель КС РА. В I пол. 2006г. суды первой инстанции
Армении рассмотрели по существу и постановили
приговоры по 1,5 тыс. уголовных дел, в т.ч. 57 – в
отношении несовершеннолетних. РИА «Ново�
сти», 7.8.2006г.

– Несмотря на беспрецедентную жару, кото�
рая, казалось бы, снижает политическую актив�
ность, в Армении происходят знаменательные
события. Ереван активно ведет работу по измене�
нию своей внешней политики. Армения и Украи�
на бросились в объятия друг друга. Это довольно�
таки неожиданный шаг Еревана, если учитывать
подтекст армяно�украинских отношений, кото�
рые со времен карабахского конфликта носят
весьма неоднозначный характер. Прямая воен�
ная поддержка Азербайджана со стороны Киева
во время конфликта, поставки сотен единиц бое�
вой техники, стрелкового оружия, боеприпасов,
наемников и т.д. на долгие годы сделали отноше�
ния между Арменией и Украиной весьма сдер�
жанными, хоть это и не афишировалось. И вот
вдруг прорывные заявления звучат из уст армян�
ских и украинских политиков. И дело не только в
тоне заявлений, но и в их направленности на ре�
ализацию конкретных проектов. Подряд друг за
другом последовали встречи руководства двух
стран.

В конце мая начальники генштабов Армении и
Украины Микаэл Арутюнян и Сергей Кириченко
подписали в Ереване соглашение о военно�техни�
ческом сотрудничестве. Стороны ратифицирова�
ли план военного сотрудничества, предполагаю�
щий кроме всего прочего обмен опытом как в во�
енной сфере, так и в деле реформирования армий.
При этом Кириченко отверг все обвинения в адрес
Украины о поставках вооружений Азербайджану.
Несмотря на то что такие поставки фигурируют
даже в официальных отчетах ООН. Но Ереван, по�
хоже, сумел забыть об этом. И между странами на�
чинается новый этап отношений – с нуля.

Уже в середине июня для цементирования от�
ношений в Киев направился глава МИД Армении
Вардан Осканян. Там он заявил о намерении Ере�
вана использовать опыт Киева в выстраивании от�
ношений с Западом. «Украина накопила значи�
тельный опыт в выполнении индивидуальных
программ сотрудничества с НАТО и ЕС, – заявил
он, – и мы считаем, что этот опыт будет для нас
весьма полезным». Более того, тогда же Киев зая�
вил о намерении присоединиться к процессу кара�
бахского урегулирования и предложил использо�
вать территорию Украины для продолжения пере�
говоров.
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Одновременно в Ереване посол Украины Алек�
сандр Божко заявил, что у украинской стороны
есть серьезные экономические интересы в Арме�
нии. Так, по его словам, предполагается тесное со�
трудничество в энергетической, химической,
строительной области. Украина намерена участво�
вать в реконструкции армянских ГЭС.

По словам Божко, Украина намерена поуча�
ствовать в строительстве газопровода Иран – Ар�
мения. Вообще, вокруг газопровода продолжают
происходить таинственные события. Для Украи�
ны эта «труба» важна потому, что, став транзит�
ной, позволит Киеву получать иранский газ и, та�
ким образом, сделает его более независимым от
российских поставок. Для Москвы именно по
этой причине газопровод стратегически важен, и
Россия пытается не допустить транзита.

В апр. этого года появилась информация, что
«Газпрому» удалось получить контроль над рядом
энергетических объектов Армении, в т.ч. и над га�
зопроводом Иран – Армения. Однако позднее
пресс�релиз компании был изменен, и вместо тру�
бопровода в нем появилась туманная фраза о по�
лучении контроля над некоторыми объектами га�
зовой сферы.

В последнее время неопределенность лишь
усилилась. 13 июня вице�посол Ирана в Армении
Али Акбар Джокар заявил, что его сторона не про�
информирована о намерении России принять уча�
стие в строительстве газопровода. «В ходе встреч с
армянскими высокопоставленными лицами не
подтверждена информация о том, что российско�
му «Газпрому» передан отрезок газопровода Иран
– Армения», – заявил посол. По его словам, вне�
сение изменений предполагает согласие всех сто�
рон.

На следующий же день премьер�министр Ар�
мении Андраник Маргарян заявил, что если в бу�
дущем российская сторона и примет участие в
строительстве газопровода, то этот факт не будет
иметь влияния на весь процесс. Одним словом,
если ничего не изменится, Ереван намерен про�
должать усилия по связке газопровода с Украиной.
Стараясь не поддаваться при этом давлению Мос�
квы.

В свете последних заявлений изменение векто�
ра Армении в сторону Украины кажется уже ре�
шенным фактом. Если сближение будет продол�
жаться теми же темпами, то Украина будет для За�
пада самым удачным ходом по выдавливанию Рос�
сии из Армении, так как Киев будет способен
взять на себя большинство союзнических функ�
ций, которые выполняет сейчас российская сторо�
на, в особенности в плане поставок вооружений,
что для Еревана наиболее важнo.

В пользу возможного дрейфа Еревана от Мос�
квы в сторону Киева говорит тот факт, что сближе�
ние с Украиной проходит на фоне серьезного
ухудшения армяно�российских отношений. Ос�
новной причиной стали нападения на армян в
Москве. Впервые официальные лица Армении
отреагировали на это, причем довольно жестко.
До последнего времени в Ереване старались за�
мять подобные происшествия и не афишировать
их. Однако последовавшие друг за другом нападе�
ния на армян весьма поколебали позиции России
среди армянского общества, а после этого впервые
последовали жесткие заявления со стороны всех
политических сил Армении. При сохранении

имеющихся тенденций Украина имеет все шансы
стать наиболее удачным заменителем России для
Армении.  ИА «Росбалт», 26.6.2006г.

– Правительство Армении выделило в четверг
45 млн. драмов (107,3 тыс.долл.) на компенсацию
затрат аэропорта «Ширак» (Гюмри) по обслужива�
нию самолетов, выполняющих межгосударствен�
ные военные перевозки для российской военной
базы.

Как сообщили агентству «Новости�Армения» в
управлении по связям с общественностью и прес�
сой аппарата правительства Армении, средства бу�
дут также направлены на финансирование техни�
ческих услуг аэропорта. В г.Гюмри на севере Ар�
мении в соответствии с армяно�российским ме�
жгосударственным соглашением расквартирована
102 российская военная база.Российское военное
присутствие рассматривается в Армении в каче�
стве важной составляющей национальной безо�
пасности. РИА «Новости», 22.6.2006г.

– Заместитель председателя комиссии чешско�
го Сената по вопросам международных отноше�
ний обороны и безопасности Ростислав Славоте�
ник предложил направить армянских офицеров на
обучение в военный университет Чехии. Как сооб�
щили в управлении по связям с общественностью
Национального Собрания Армении, такое пред�
ложение было сделано в ходе встречи в Ереване
делегации комиссии чешского Сената с членами
постоянной комиссии армянского парламента по
вопросам обороны, национальной безопасности и
внутренних дел.

«В Чехии действует военный университет,
имеющий высокую квалификацию, и Армения
может направлять туда на обучение своих офице�
ров», – сказал Славотеник.

Он напомнил, что с 1 янв. 2005г. 30�тысячная
чешская армия перешла на профессиональную ос�
нову. «Чехия является членом НАТО и активно
участвует в программах Альянса», – подчеркнул
он. Славотеник выразил уверенность, что визит
делегации чешского Сената станет новым стиму�
лом для дальнейшего укрепления дружбы и со�
трудничества между двумя странами.

В свою очередь, глава армянской парламент�
ской комиссии по вопросам обороны, националь�
ной безопасности и внутренних дел Арамаис Гри�
горян, подчеркнул, что визит в Армению делега�
ции Сената Чехии является важным шагом в деле
укрепление армяно�чешских отношений. Он от�
метил актуальность взаимодействия между соот�
ветствующими парламентскими комиссии двух
стран. РИА «Новости», 20.6.2006г.

– Совместное заседание Армения�НАТО в
формате «26 плюс 1» состоится в среду в Брюсселе.
На заседании будет обсужден процесс реализации
Плана действий индивидуального партнерства
Армения�НАТО (IPAP) на основе результатов
промежуточной оценки IPAP делегацией между�
народной группы экспертов НАТО, сообщили
РИА Новости в управлении прессы и информации
МИД Армении.

Армению на заседании будут представлять ми�
нистры иностранных дел и обороны Вардан Оска�
нян и Серж Саркисян. Международная группа
экспертов НАТО находилась в Ереване 18�19 мая
текущего года. В ходе визита члены комиссии
IPAP Армении ознакомили представителей Севе�
роатлантического альянса с запланированными
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мероприятиями по реализации Плана действий,
ходом их выполнения, а также уровнем межведом�
ственного сотрудничества по этим вопросам. РИА
«Новости», 14.6.2006г.

– Армения занимает последнее место в СНГ по
объему незаконного оборота наркотиков. Об этом
сообщил в среду журналистам заместитель началь�
ника управления полиции по борьбе с организо�
ванной преступностью, начальник 4�го управле�
ния по борьбе с незаконным оборотом наркоти�
ков, полковник Карен Бабакехян.

«Это не может не вызывать у нас гордость, т.к.
за последние пять лет в республике было зареги�
стрировано всего четыре случая употребления
наркотиков несовершеннолетними», – отметил
он.

Как отметил начальник управления, в Ереване
1 гр. героина стоит 120�140 долл., в то время как в
соседнем Иране 8�10 долл. Подобную разницу в
ценах «на черном рынке» Бабакехян объясняет за�
труднениями при реализации наркотиков в Арме�
нии, что является результатом борьбы полиции с
попытками наркотрафика в республике. В 2005г. в
наркодиспансерах республики было взято на учет
464 наркомана.

По словам Бабакехяна, за 5 месяцев 2006г. по�
лицией было конфисковано 3 кг. наркотических
веществ, за весь 2005г. – 19 кг. РИА «Новости»,
14.6.2006г.

– Правительство Армении приняло решение,
согласно которому, отныне некурящим военно�
служащим будут ежемесячно выплачивать по од�
ной тыс. драмов (2 долл.). «Исследования в воин�
ских частях Вооруженных Сил Армении показали,
что многие из призывников рядового состава не
курят и отказываются от получения сигарет. Для
пропаганды здорового образа жизни среди солдат
принято решение о замене продовольственного
обеспечения военнослужащих денежной компен�
сацией в размере одной тыс. драмов ежемесячно»,
– сообщили в пятницу РИА Новости в управлении
по связям с общественностью и прессой аппарата
правительства Армении. РИА «Новости»,
2.6.2006г.

– Тяжелая военная техника с российской базы
в Ахалкалаки в Армению не поступит, заявил жур�
налистам начальник Главного штаба вооружен�
ных сил Армении генерал�полковник Микаэл
Арутюнян. «Боевая техника из российской воен�
ной базы в Ахалкалаки будет перевезена в Арме�
нию для доукомоплектации российской базы в
Гюмри. Вооруженным силам же Армении ника�
кой техники предоставлено не будет. С россий�
ских военных баз в Грузии на российскую базу в
Армении тяжелая боевая техника – танки и БМП
– также не поступит», – сказал Арутюнян. Вывод
вооружений из Грузии уже начался.

«Первая колонна – автомобильная техника,
технические средства связи и тягачи – уже прибы�
ла в Гюмри», – сказал Арутюнян. В г.Гюмри на се�
вере Армении в соответствии с армяно�россий�
ским межгосударственным соглашением расквар�
тирована 102�я российская военная база. РИА
«Новости», 24.5.2006г.

– НАТО не заставляет Армению вступать в аль�
янс, заявил на пресс�конференции во вторник в
Ереване спецпредставитель НАТО на Южном
Кавказе и в Центральной Азии Роберт Симманс.
По его словам, «у руководства НАТО нет каких�

либо проблем по поводу отношений Армении с
Россией по любому аспекту». Кроме того, НАТО
не выступает против присутствия в Армении рос�
сийской военной базы.

«НАТО не против российского военного при�
сутствия на армянской территории. У нас нет про�
блем по этому поводу, – отметил Р.Симманс. –
Армения сама не протестует против российского
военного присутствия, следовательно, и у нас нет
каких�либо проблем. В случае с Грузией была сов�
сем другая ситуация. Грузинская сторона сама по�
желала, чтобы российские войска были выведены,
и НАТО содействовало Грузии в этом вопросе».
Р.Симманс отметил, что он удовлетворен темпами
реализации плана индивидуального партнерства
Армении с НАТО, предусматривающего целый
комплекс совместных мероприятий с альянсом.
«В вопросе реализации плана индивидуального
партнерства Армения – НАТО армянская сторона
особо заинтересована на данный момент в рефор�
мировании своих Вооруженных сил», – констати�
ровал Р.Симманс.

Касаясь уровня сотрудничества с НАТО трех
государств Южного Кавказа, Р.Симманс заявил:
«Не секрет, что Грузия заинтересована во вступле�
нии в НАТО, а другие два государства Южного
Кавказа заинтересованы в углублении партнер�
ства. И этим они на данный момент ограничива�
ются».

Касаясь вопроса урегулирования нагорно�ка�
рабахского конфликта, Р.Симманс отметил, что
НАТО напрямую не участвует в урегулировании
карабахского конфликта. «Мы считаем, что по�
средническую миссию должна выполнять Мин�
ская группа ОБСЕ, а НАТО не намерено активно
участвовать в карабахском урегулировании. Дру�
гое дело, что мы надеемся на то, что обе стороны
найдут такое решение, которое было бы приемле�
мым для всех, и урегулируют проблему».

Касаясь вопроса введения миротворцев в зону
карабахского конфликта, Р.Симманс отметил,
что, по его мнению, необходимо, чтобы сперва
стороны достигли какого�либо приемлемого ре�
шения конфликта, и после этого уже можно за�
няться вопросом введения миротворческих сил.
«Однако в любом случае НАТО не предлагало сто�
ронам размещать свои миротворческие силы», –
подчеркнул Р.Симманс.

Касаясь вопроса развития отношений между
НАТО и ОДКБ, спецпредставитель альянса зая�
вил, что «НАТО желает развивать активные и хо�
рошие отношения со всеми партнерами. и НАТО
развивает отношения с каждой страной ОДКБ по
отдельности». «Что же касается развития отноше�
ний между ОДКБ и НАТО, то мы не поддержива�
ем подобной инициативы и, как нам кажется, в са�
мом ОДКБ нет консенсуса по данному вопросу.
Эта инициатива, скорее, была поднята россий�
ской стороной, и не думаю, что она нашла боль�
шую поддержку среди остальных членов ОДКБ»,
– заключил Р.Симманс. Интерфакс, 23.5.2006г.

– Парламент Армении ратифицировал во втор�
ник Соглашение «О подготовке военных кадров
для стран�участниц Договора о коллективной бе�
зопасности» (ОДКБ). Как заявил, представляя со�
глашение, замминистра обороны Армении Артур
Агабекян, его целью является создание и развитие
единой образовательной системы и подготовки
квалифицированных военных кадров.
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Как передает агентство «Новости�Армения», в
соответствии с соглашением, его сторонам предо�
ставляется возможность направления в военные
вузы иной стороны военнослужащих для обучения
на льготной или бесплатной основе. При обуче�
нии на льготной основе все расходы по обучению
и проживанию военнослужащего несет прини�
мающая сторона, при обучении на льготной осно�
ве принимающая сторона несет только расходы по
обучению.

Ратификация данного соглашения, как заявил
замминистра, позволит Армении использовать
потенциал военных учебных заведений иных
стран для обучения своих кадров. Готовится и пе�
речень армянских вузов, готовых принимать на
обучение иностранных военных. В него включен
военно�медицинский факультет Ереванского го�
сударственного медицинского университета
им.М.Гераци. РИА «Новости», 23.5.2006г.

– Вопросы реализации программы индивиду�
ального партнерства Армения�НАТО (IPAP) обсу�
дили в понедельник премьер�министр Армении
Андраник Маркарян и спецпредставитель гене�
рального секретаря НАТО по вопросам Южного
Кавказа Роберт Симмонс. Как сообщили в упра�
влении по информации и связям с общественно�
стью аппарата правительства Армении, Маркарян
отметил, что сотрудничество с НАТО является
важным элементом системы безопасности страны,
ее курса на евроинтеграцию.

Глава правительства подчеркнул важность рас�
ширения политического диалога между Арменией
и НАТО, а также осуществления реформ в системе
национальной обороны. При этом Маркарян ука�
зал, что, сотрудничая с НАТО, «Армения никогда
не противопоставляла друг другу разные системы
безопасности и действовала в поле взаимной вы�
годы и взаимных интересов». Армения продолжит
содействие усилиям НАТО по установлению кон�
структивного диалога между государствами Юж�
ного Кавказа и развитию регионального сотруд�
ничества, заверил премьер.

Симмонс подтвердил заинтересованность НА�
ТО в успешной реализации IPAP с учетом большо�
го внимания, уделяемого в последнее время регио�
ну Южного Кавказа. «За прошедшие шесть меся�
цев совместной работы зафиксирован существен�
ный прогресс в этой области. Результаты доста�
точно впечатляющие», – сказал он. РИА «Ново�
сти», 22.5.2006г.

– Правительство США предоставит 699
тыс.долл. для создания общегосударственной
компьютерной сети полиции Армении. Соглаше�
ние об этом подписали во вторник представитель
Агентства США по международному развитию
(USAID) Дэвид Браун и представитель американ�
ской организации Advanced Engineering Associates
International (AEAI) Ольга Мандругина.AEAI бу�
дет реализовывать программу создания компью�
терной сети.

Как сообщили в пресс�службе посольства
США в Армении, средства предоставляются в
рамках соглашения о сотрудничестве в сфере кон�
троля за наркотическими средствами и правоохра�
нительной области между правительствами Арме�
нии и США.

Цель программы создания компьютерной сети
– увеличить возможности правоохранительных
органов в ходе проведения розыскных мероприя�

тий, содействовать обмену информации между
пограничными и таможенными службами, поли�
цией, прокуратурой, Интерполом и другими пра�
воохранительными структурами, отметили в по�
сольстве. РИА «Новости», 16.5.2006г.

– Армянская ассамблея Америки (Armenian As�
sembly of America – ААА) окажет содействие про�
цессу разминирования в Армении. С этой целью
Ассамблея инициирует кампанию для сбора 100
тыс.долл., сообщили в четверг РИА Новости в ере�
ванском офисе Армянской ассамблеи Америки.

На собранные средства будут приобретены спе�
циально обученные собаки�миноискатели, кото�
рые будут задействованы в программе Государ�
ственного департамента США по разминирова�
нию в Армении. «Мы сделаем все, что в наших си�
лах, чтобы помочь освободить Армению от скры�
тых взрывоопасных веществ, которые убивают
людей и скот каждый год»,� сказала член совета
директоров организации Marshall Legacy Institute
(MLI) Энни Тота (Annie Totah) в ходе очередной
годовой встречи организации в Вашингтоне.

MLI – некоммерческая организация, которая,
в частности, занимается подготовкой собак�мино�
искателей, предоставляет информацию о минах.
РИА «Новости», 11.5.2006г.

– В Армении 12 мая состоится открытие пред�
приятия по переработки меланжа. Как сообщили в
пресс�службе министерства обороны Армении, в
церемонии открытия предприятия примут участие
секретарь Совета национальной безопасности при
президенте Армении, министр обороны Серж
Саркисян и генеральный секретарь ОБСЕ Марк
Перин де Бришамбо. Отметим, что после распада
Советского Союза на территории Армении остал�
ся склад компонентов ракетного топлива – жид�
кий окислитель, называемый меланж, запасы ко�
торого составляют 872 т. Меланж является высо�
котоксичным и агрессивным веществом, предста�
вляющим опасность для населения и окружающей
среды. 22 апр. 2004г. министр обороны Армении
направил главе ереванского офиса ОБСЕ офи�
циальный запрос о техническом и финансовом со�
действии для проекта по утилизации меланжа.
ОБСЕ выразила готовность поэтапно оказать под�
держку Армении. 7 нояб. 2005г. глава Офиса ОБ�
СЕ и министерство обороны Армении подписали
соглашение о реализации конечной – третьей ста�
дии процесса переработки. Офисом ОБСЕ было
принято обязательство по административно�фи�
нансовой поддержке проекта, осуществляемого
министерством обороны. Проект утилизации стал
возможным благодаря внебюджетным средствам,
выделенным правительствами США, Финляндии,
Германии и Канады. Предусмотрен 7�месячный
срок переработки меланжа, исключая простои,
связанные с погодными условиями. www.econo�
my.gov.ru, 10.5.2006г.

– В военных вузах России обучаются 318 кур�
сантов из Армении. Об этом сообщил заммини�
стра обороны Артур Агабекян, представляя во
вторник в парламенте Армении Соглашение о
подготовке воинских кадров стран�участниц Ор�
ганизации Договора о коллективной безопасно�
сти, передает агентство «Новости�Армения».

«Наши курсанты обучаются в 23 российских
военных вузах по тридцати специальностям», –
отметил он. Еще 120 армянских офицеров прохо�
дят в России переподготовку.
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Армянские военнослужащие учатся также в во�
енных учебных заведениях Греции, Италии,
США, Германии, Великобритании, Китая и стран
Балтии. «Это отнюдь не означает, что мы хотим
привести свои военные стандарты в соответствии
со стандартами этих стран. Мы лишь обмениваем�
ся опытом и заимствуем все лучшее», – отметил
Агабекян. РИА «Новости», 2.5.2006г.

– Правительство Армении приняло решение о
прекращении деятельности государственного
предприятия «Раздан�5» и передаче закрепленно�
го за ним имущества аппарату министерства обо�
роны Армении. Об этом сообщили в пресс�службе
правительства Армении. Министру обороны Ар�
мении поручено, принять по актам приема�сдачи
имущество «5�ого Разданского энергоблока» у ми�
нистерства энергетики Армении и внести на ба�
ланс аппарата министерства обороны по балансо�
вой стоимости, также подписать с ЗАО «АрмГаз�
пром», предложенным российской ОАО «Газ�
пром», либо с учрежденным «Газпромом» на тер�
ритории Армении иным, новым юридическим ли�
цом договор о купле�продаже имущества «5�ого
Разданского энергоблока» по следующим обяза�
тельным условиям:

а) цена на имущество должна составить сумму в
драмах эквивалентную 248,8 млн.долл., включи�
тельно кадастровую стоимость земельного участ�
ка, предоставляемого в частную собственность.

б) сумма выплачивается в национальной валю�
те Армении – драмах по курсу в течение 2006г. –
58,8 млн.долл. в 2007г. – 70 млн.долл., в 2008г. –
120 млн.долл.

в) часть необходимого земельного участка иму�
щественного комплекса предоставляется покупа�
телю в частную собственность, а остальная часть с
правом безвозмездного пользования (на сей счет
покупатель должен заключить договор с главой ад�
министрации Котайкской обл.).

г) затраты, связанные с нотариальными услуга�
ми по купле�продаже, а также государственной ре�
гистрации собственности осуществить за счет по�
купателя.

д) покупатель обязан продолжить строитель�
ство недостроенного объекта и до 2008г. сдать в
эксплуатацию комплекс, внедрив там газотурбину
мощностью до 140 мвт. для снижения затрат то�
плива при производстве электроэнергии. От име�
ни продавца контроль за осуществлением данных
условий покупателем осуществляет министерство
энергетики Армении.

Согласно решению, получаемые от покупателя
суммы будут заноситься на внебюджетный бан�
ковский счет министерства обороны, из коих:

а) сумму в драмах, эквивалентную 188,8
млн.долл. выплатить ЗАО «АрмРосгазпром» в ка�
честве частичной компенсации тарифов на газ для
внутреннего потребителя по схеме указанной в
первом пункте данного решения – в 2006г. – 58,8
млн.долл., в 2007г. – 60 млн.долл. в 2008г. – 70
млн.долл. (выплаты производятся в течение трех
банковских дней после поступления суммы на
счет)

б) сумму в драмах, эквивалентную 60 млн.долл.
(включительно кадастровую стоимость предоста�
вленного земельного участка на правах собствен�
ности) выплатить госбюджету, из коих сумму в
драмах, эквивалентную 10 млн.долл. в 2007г., 50
млн.долл. – в 2008г. (выплата производиться в те�

чение трех банковских дней после поступления
суммы на счет)

Министру энергетики Армении поручено
а) совместно с министром обороны обеспечить

создание соответствующих комиссий и их коорди�
нацию в связи со сдачей имущественного ком�
плекса «5 Разданский энергоблок»

б) представить министру обороны и главе ад�
министрации Котайкской обл. схемы земельных
участков имущественного комплекса «5 Раздан�
ский энергоблок», предоставляемых покупателю,
как в частную собственность, так и в безвозмез�
дное пользование (используемые совместно с Раз�
данской ТЭС земельные участки, включительно
земельные участки обслуживания наземных и
подземных коммуникаций передаются покупате�
лю исключительно на правах безвозмездного
пользования).

г) в соответствие с законодательством Армении
обеспечить работы по ликвидации государствен�
ного учреждения «Раздан�5». ИА Regnum,
6.4.2006г.

– Правительство Армении в ходе очередного
заседания приняло решение о повышении стипен�
дии армянским курсантам, обучающимся в учеб�
ных заведениях других стран, с 40 до 100 долл. Как
сообщили в пресс�службе правительства Арме�
нии, целью решения является обеспечение нор�
мальных социальных условий курсантам, обучаю�
щимся заграницей. ИА Regnum, 16.3.2006г.

– Все 3 государства Южного Кавказа имеют
равные шансы на развитие отношений с НАТО,
заявил на пресс�конференции в Ереване глава
МИД Армении Вардан Осканян. «Все три государ�
ства Южного Кавказа находятся в единой плоско�
сти в вопросе развития отношений с НАТО и име�
ют равные шансы для их развития», – сказал он.
«Что касается конкретно Армении, то мы желаем
углублять и расширять свои отношения с НАТО, –
отметил В.Осканян.

Комментируя планы официального Тбилиси
вступить в НАТО, глава МИД Армении отметил,
что каждое из государств Южного Кавказа «имеет
полное право самостоятельно решать свои прио�
ритеты, в т.ч. в сфере безопасности».

«Если Грузия считает, что ее вступление в НА�
ТО обеспечит безопасность Грузии, то это их ре�
шение. Армения же заинтересована в стабильной
Грузии и мы надеемся, что грузинское руковод�
ство принимает верное решение для обеспечения
стабильности и процветания страны», – сказал
В.Осканян.

По словам армянских официальных лиц, со�
трудничество Армении с НАТО является состав�
ной частью национальной безопасности страны.
За последние годы оно значительно расширилось,
однако при этом официальный Ереван заявляет,
что вопрос вступления Армении в НАТО не нахо�
дится во внешнеполитической повестке дня рес�
публики. Интерфакс, 20.2.2006г.

– Раскрываемость преступлений в Армении в
2005г. составила 84,5%. Об этом 10 фев. сообщил
замначальника полиции Армении генерал�майор
Ованнес Унанян. В пред.г. раскрываемость соста�
вила 84,7%. По его словам, по линии уголовного
розыска раскрыто 84,5% преступлений (2004г. –
83,7%), 77,2% – тяжких и особо тяжких преступле�
ний (в 2004г. – 80,15%). Раскрыто 68,9% престу�
плений, представляющих опасность для общества
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(в 2004г. – 64,6%). Раскрыто 82,8% убийств и по�
пыток убийств (в 2004 – 80%). Повысилась ра�
скрываемость преступлений, касающихся нанесе�
ния тяжкого вреда здоровью (с 82,2% до 86,9%),
преступлений на сексуальной почве (с 88,9% до
94,9%), в т.ч. изнасилований (с 80% до 93,3%), уго�
на транспортных средств (с 69,6% до 72%). Ра�
скрыто 11 случаев торговли людьми и еще 11 слу�
чаев выездного сутенерства, выявлено 8 случаев
взяточничества (вдвое больше, чем в 2004) и 60
случаев изготовления фальшивых денег.

В 2005г. в Армении зарегистрировано 8875 пре�
ступлений, что на 12% меньше, чем в 2004г. В
пред.г. в Армении зарегистрировано 55 убийств
(на 26,7% меньше, чем в 2004), 24 попытки
убийств (на 38,5% меньше), 23 изнасилования и
попыток изнасилования (на 91,7% больше), 1 слу�
чай бандитизма, 297 случаев хулиганства (на 15,4%
меньше), из них 71 с применением оружия. Заре�
гистрировано 737 преступлений, связанных с нар�
котиками (на 79,3% больше), 3547 преступлений
против частной или государственной собственно�
сти (на 9,9% меньше), 281 преступление против
коммерческой деятельности (на 6% больше). Заре�
гистрировано 1914 преступлений против государ�
ственной власти и системы управления. Об этом
сообщает. ИА Regnum, 10.2.2006г.

– В рамках межправительственного соглаше�
ния американская сторона предоставит Армении
техническую помощь на 1 млн.долл. на закупку со�
временного дорогостоящего оборудования для
Национального бюро экспертиз Армении, обуче�
ние кадров и др. Здания Национальному бюро
экспертиз предоставлены правительством Арме�
нии в 2004�05гг. В апр. 2006г. будут завершены ре�
монтные работы первого здания, а до конца года
остальных зданий, после чего НБЭ станет функ�
ционировать в полном обьеме и получит регио�
нальное значение.

Директор Национального бюро экспертиз
(НБЭ) Арташес Джавадян напомнил, что в конце
2004г. в Армении было создано независимое На�
циональное бюро экспертиз. Центр создан в рам�
ках межправительственного соглашения о борьбе
с незаконным оборотом наркотиков и сотрудни�
честве правоохранительных органов, подписанно�
го между Арменией и США в 2001г. Джавадян ука�
зал на необходимость создания таких условий, при
которых население и правоохранительные органы
смогли бы получать альтернативные экспертные
услуги. В центр могут обращаться не только пред�
ставители правоохранительных органов, но и ря�
довые граждане и юридические лица. В Нацио�
нальном бюро проводятся как первичные, так и
повторные экспертизы.

По словам Арташеса Джавадяна, приоритетны�
ми направлениями центра являются баллистиче�
ская экспертиза, компьютерно�техническая, экс�
пертиза фото�, аудио� и видеоматериалов, матери�
аловедческая экспертиза, в т.ч. исследование нар�
котиков и их происхождение, медицинская экс�
пертиза, включая исследование ДНК, экспертизу
медицинских ошибок, токсикологическую и др.
Из этих направлений уже проводятся компьютер�
но�технические и медицинские экспертизы, а бал�
листические и материаловедческие экспертизы
можно будет осуществить через 2�3 месяца. Джа�
вадян отметил, что в НБЭ также проводятся судеб�
но�экономические и судебно�бухгалтерские экс�

пертизы, товароведческие, строительно�техниче�
ские, технико�криминалистические экспертизы
документов, а также экспертиза произведений ис�
кусств. ИА Regnum, 6.2.2006г.

– России и Армении необходимо развивать во�
енное сотрудничество, заявил министр обороны
Армении, секретарь Совета безопасности при пре�
зиденте страны Серж Саркисян. Он провел в Ере�
ване переговоры с вице�премьером, министром
обороны России Сергеем Ивановым. «Серьезных
задач, нуждающихся в решении, на сегодня нет.
Единственной задачей двусторонних отношений
является углубление нашего сотрудничества», –
заявил глава минобороны Серж Саркисян. «Арме�
ния нуждается в 102 российской военной базе, ди�
слоцированной в Гюмри, для обеспечения своей
собственной безопасности», – отметил армянский
министр обороны. По его словам, на нынешних
переговорах с Сергеем Ивановым вопрос взима�
ния арендной платы за 102 военную базу в Арме�
нии не поднимался. «Я говорил, что переговоры
между Арменией и Россией о цене на газ продол�
жаются. Цена на газ не имеет никакого отношения
к вопросу о российской военной базе в Армении»,
– подчеркнул министр. «Я могу только сказать,
что мы берем от России больше, чем даем ей», –
заключил Саркисян. 102 военная база несет боевое
дежурство в рамках Объединенной системы ПВО
СНГ. Она была развернута в 1995г. в Армении в
районе города Гюмри в соответствии с межгосу�
дарственными договорами. База подчинена Груп�
пе российских войск в Закавказье Северо�Кавказ�
ского военного округа РФ, оснащена зенитным
ракетным комплексом С�300 и истребителями
МиГ�29. Численность личного состава – 5 тыс. во�
еннослужащих. РИА «Новости», 26.1.2006г.

– Вице�премьер – министр обороны РФ Сер�
гей Иванов проверил готовность 102 российской
военной базы в Армении к приему российского
военного имущества, которое находится в Грузии.
Как сообщил С.Иванову командующий войсками
Северо�Кавказского военного округа генерал ар�
мии Александр Баранов, на 102 военной базе есть
все необходимое для приема выводимой из Грузии
военной техники и имущества.

А.Баранов доложил С.Иванову, что в Армении
все готово для того, чтобы вывезти имущество из
Грузии в оговоренное с грузинской стороной сро�
ки. Представители инженерной службы СКВО
сообщили С.Иванову, что загрузка складов, рас�
положенных в Армении, составляет 60% и их ем�
кости позволяют принимать технику из Грузии».
На складе инженерных боеприпасов, который по�
сещает С.Иванов, хранится 5100 т. боеприпасов
(150 железнодорожных вагонов). Интерфакс,
26.1.2006г.

– Оборонные предприятия Армении могут
быть привлечены к ремонту и обслуживанию рос�
сийской военной техники, сообщили в миноборо�
ны России. «Планы привлечения промышленных
предприятий Армении к ремонту и обслуживанию
техники и вооружения 102 российской военной
базы будут обсуждены в ходе визита министра обо�
роны России Сергея Иванова в Ереван», – сказал
один из собеседников в российском военном ве�
домстве. Он уточнил, что в Ереване планируется
обсудить вопрос создания совместного предприя�
тия по капремонту бронетанковой техники и во�
оружения на базе танкостроительного завода в го�

34 www.army.polpred.ruÀÐÌÅÍÈß



роде Чаренцаван. «Возможно также осуществле�
ние ремонта стрелкового и артиллерийского во�
оружения на одном из военных заводов Армении»,
– сказал собеседник.

Как ожидается, в ходе переговоров будут об�
суждены и проблемы обеспечения эффективной
деятельности 102 российской военной базы, кото�
рая дислоцирована в городе Гюмри на постоянной
основе.

Еще одной важной темой переговоров станет
подготовка специалистов для армянской армии в
вузах минобороны РФ, подчеркнул собеседник. С
1994г. в российских военных вузах подготовлено
1600 армянских военнослужащих. Сейчас в 29 ву�
зах минобороны РФ обучаются 500 курсантов из
этой страны.

В 2006 учебном году армянские военнослужа�
щие, которых приняли в вузы минобороны с 1
сент. пред.г., проходят подготовку по квотам без�
возмездного и льготного обучения. По заявке на
2005�06 учебный год на обучение принято 150 во�
еннослужащих, в т.ч. 92 слушателя на льготной ос�
нове, 50 курсантов – на безвозмездной.

В минобороны не исключают возможности ор�
ганизации совместного с российскими военнослу�
жащими обучения военнослужащих из Армении,
сказал собеседник. По его словам, организация
совместного обучения станет возможной после
вступления в силу соглашений о взаимном обеспе�
чении секретной информацией в рамках ОДКБ и о
подготовке военных кадров для государств�членов
этой организации. Интерфакс, 25.1.2006г.

– Российские пограничники, охраняющие сов�
местно с армянскими коллегами границу Армении
с Турцией и Ираном, в 2005г. выполнили все по�
ставленные задачи, заявил на пресс� конференции
начальник пограничного управления ФСБ России
в этой закавказской республике генерал�лейте�
нант Сергей Бондарев. «В целом, обстановка,
складывающаяся на границе вокруг соединений и
частей пограничного управления в Армении, рез�
ких изменений не претерпевала и способствовала
успешному выполнению оперативно�служебных
задач», – сказал С.Бондарев. По его словам, в
2005г. зафиксировано 29 случаев нарушения ре�
жима государственной границы, что в 1,3 раза ме�
ньше, чем в 2004г. На участке пограничного упра�
вления задержано 187 нарушителей государствен�
ной границы, что в 1,5 раза больше, чем в 2004г.

По словам главы пограничного управления
ФСБ РФ в Армении, с 2005г. проводится осущест�
вляется совместный с армянской стороной погра�
ничный контроль в ереванском международном
аэропорту «Звартноц».

Касаясь финансирования пограничного упра�
вления, С.Бондарев отметил, что, согласно дого�
вору между РФ и Арменией, оно осуществляется в
долевом порядке. «В 2005г. Российская Федерация
выделила пограничному управлению ФСБ России
в Армении 4323911,5 руб., что составляет 67,3% от
общего финансирования, – сообщил генерал. –
Армянская сторона выделила остальные 32,7%».

С.Бондарев добавил, что в 2006г. не предусма�
тривается какого�либо сокращения штатов рос�
сийских пограничников в закавказской республи�
ке. Он сообщил также, что российская погран�
служба активно сотрудничает с армянской сторо�
ной в осуществлении мероприятий по предотвра�
щению проникновения вируса птичьего гриппа на

армянскую территорию из соседней Турции. «По�
ка обстановка в этом направлении вполне контро�
лируема», – подчеркнул генерал. Интерфакс,
24.1.2006г.

– «Говорить о том, что Россия вооружает Арме�
нию, по меньшей мере некорректно», – заявил ви�
це�премьер, министр обороны РФ Сергей Иванов,
комментируя обвинения в адрес России в том, что
она переводит часть вооружений и техники из Гру�
зии на свою 102 базу в Армении.

По словам Иванова, прибывшего в столицу
Азербайджана c официальным визитом, Россия
переводит на территорию своей военной базы в
Армении только часть военной техники из грузин�
ского Ахалкалаки. «Таким образом, вооружение и
боеприпасы с одной военной базы поступают на
другую российскую военную базу, они как были,
так и остаются у России», – подчеркнул Иванов.
«Что касается поставок вооружений, то мы готовы
вооружать и Армению, и Азербайджан с учетом ба�
ланса сил в регионе и на коммерческой основе», –
подчеркнул Иванов.

Коснувшись вопроса о Договоре по обычным
вооруженным силам в Европе (ДОВСЕ), министр
заявил, что Россия при определенных условиях
может выйти из ДОВСЕ. «До сих пор мы придер�
живаемся соглашения по адаптированному ДОВ�
СЕ, в отличие от других государств, которые его
подписали, но не ратифицировали. Пока все
фланговые ограничения будем выполнять. А даль�
ше – поживем�увидим», – сказал Иванов.

По его словам, российскую сторону огорчает
тот факт, что многие страны, которые подписали,
но не ратифицировали ДОВСЕ, не выполняют
обязательств по этому документу и периодически
обвиняют Россию в том, что она вооружает ту или
иную страну. ИА «Росбалт», 23.1.2006г.

– Российская военная база будет дислоцирова�
на на армянской территории до тех пор, пока она
будет нужна и Армении, и России. Об этом заявил
советник�посланник посольства РФ в Армении
Игорь Громыко. «Армения является стратегиче�
ским союзником России и России нужна военная
база в Армении. И пока она будет нужна и Арме�
нии, база будет дислоцироваться на армянской
территории», – сказал дипломат. По его словам,
Россия присутствует в регионе Южного Кавказа и
будет присутствовать здесь и в дальнейшем. «Рос�
сия старается развивать партнерские отношения в
экономической, политической и гуманитарной
сферах со всеми республиками Южного Кавказа.
С Арменией же у России давние дружеские, союз�
нические отношения», – сказал Громыко.

В свою очередь начальник Главного штаба Во�
оруженных сил Армении, первый замминистра
обороны, генерал�полковник Микаэл Арутюнян
отметил, что 102 российская военная база нужна
для обеспечения безопасности Армении. «Мы ис�
ходим из того обстоятельства, что российская во�
енная база нужна для обспечения как безопасно�
сти Армении, так и южных границ России. Отсю�
да и вытекает все остальное», – сказал генерал.

Говоря о финансовых затратах армянской сто�
роны на содержание российской военной базы,
Арутюнян отметил, что финансирование осущест�
вляется настолько, насколько это необходимо для
обеспечения коммунальных услуг. «На финанси�
рование базы выделяются небольшие деньги.
Причем, все это делается на взаимовыгодных
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условиях. Армения выделяет определенную сумму
на это, а Россия – на что�то другое», – отметил
Арутюнян.

В 1995г. в Армении в районе города Гюмри в со�
ответствии с межгосударственными договорами
на базе соединений Краснознаменного Закавказ�
ского военного округа была развернута 102 рос�
сийская военная база, которая несет боевое де�
журство в рамках Объединенной системы ПВО
СНГ. РИА «Новости», 23.12.2005г.

– Минобороны Армении закупило у россий�
ского НИИ достаточное количество защитных
одеял для танков, каждое из которых стоит 2675
долл. Эта продукция представлена на Российской
национальной выставке, которая проходит в Ар�
мении с 2�5 дек. Как сообщил представитель
НИИ, «Армения – единственная страна на Юж�
ном Кавказе, которая закупила у института подоб�
ную продукцию». «Обладая способностью отра�
жать радиоволны, эти одеяла делают невидимым
сам объект (танк). И датчики вражеской стороны
не могут определить его конкретное местонахож�
дение, пока не приблизятся непосредственно к
объекту», – пояснил он, не назвав общую сумму
сделки. По словам источника, «американские во�
енные учреждения также интересуются этим ноу�
ау российских ученых, но, исходя из националь�
ных интересов, российская сторона не приняла
предложения заокеанских заказчиков». ИА Reg�
num, 3.12.2005г.

– В госбюджете Армении на 2006г. на финанси�
рование полиции республики планируется выде�
лить 18,9 млрд. драмов (42 млн.долл.). По сравне�
нию с госбюджетом 2005г., сумма возросла на
16,7% или 2,2 млрд. драмов. Об этом в ходе заседа�
ния постоянной парламентской комиссии по обо�
роне, нацбезопасности и внутренним делам зая�
вил замминистра финансов и экономики Армении
Павел Сафарян.

По словам Сафаряна, если расходы полиции в
2005г. составляли по отношению к расходной ча�
сти бюджета 3,4%, то в 2006г. они составят 3,5%.
На нужды Службы национальной безопасности
предусмотрено выделить 9 млрд. драмов (20
млн.долл.), превысив показатели госбюджета
2005г. на 17% или 1,3 млрд. драмов. На нужды
Управления по чрезвычайным ситуациям будет
выделено 2,7 млрд. драмов (6 млн.долл.). Данная
сумма также превысила сумму прошлогоднего бю�
джета на 64% или 1 млрд. драмов. ИА Regnum,
18.10.2005г.

– Средства, выделенные проектом бюджета
Армении на 2006г. на оборонные нужды, – это
необходимый минимум для обеспечения нужд и
боеспособности национальной армии, заявил
журналистам министр обороны республики Серж
Саркисян. «Безусловно, чем больше будут расходы
на оборону, тем лучше. Однако нынешняя цифра
– это минимум для обеспечения нужд нашей ар�
мии», – отметил С.Саркисян по окончании слу�
шаний в парламенте по проекту бюджета страны
на 2006г. Он напомнил, с будущего года военный
бюджет Армении будет формироваться, исходя из
размеров валового внутреннего продукта. «Впер�
вые военный бюджет формируется не из опыта
прошлых лет, а из суммы ВВП, и в 2006г. расходы
Армении на оборону будут составлять немногим
3% ВВП, – отметил министр. – Чем более будет
возрастать ВВП, тем большую сумму будет воз�

можно выделять на оборону». Он отметил, что в
2006г., как и в т.г., Армения продолжит дооснаще�
ние вооруженных сил боевой техникой. «Мы,
естественно, продолжим приобретать современ�
ную военную технику для укрепления боеспособ�
ности нашей армии», – подчеркнул С.Саркисян.

В проекте бюджета Армении на 2006г. расходы
на оборону составляют 155 млн.долл. На финанси�
рование службы полиции предполагается выде�
лить 40 млн.долл., а службы национальной безо�
пасности – 20 млн.долл. Министр назвал важным
предстоящий 27 окт. визит в США, в ходе которого
будет обсуждена возможность углубления военно�
го сотрудничества между Вашингтоном и Ерева�
ном. «Однако необходимо подчеркнуть, что Арме�
ния никогда не развивала отношения с Соединен�
ными Штатами за счет России, – отметил С.Сар�
кисян. – Мы хотим иметь дружественные отноше�
ния как с Россией, так и с Соединенными Штата�
ми». Комментируя предположения некоторых ар�
мянских политологов и СМИ о том, что он может
стать следующим президентом Армении, министр
заявил, что незнаком с подобными анализами. Он
добавил: «Мне, как и любому человеку, приятно,
когда о тебе высокого мнения». «Однако должен
подчеркнуть, что никакой пост или деятельность
не могут стать самоцелью. Ни один пост не может
заставить человека пойти на шаги, которые отри�
цательно отразятся на его авторитете или на авто�
ритете его страны и народа», – подчеркнул С.Сар�
кисян, призвав журналистов «не делать преждевре�
менных выводов». Интерфакс, 18.10.2005г.

Афганистан

Íàðêîáèçíåñ

Антитеррористическая операция в Афганистане
не уменьшила поток наркотиков из этой стра�

ны, и по сравнению с прошлымг.ом он существен�
но возрос. В докладе ООН говорится о всплеске
наркоторговли в Афганистане в 2004г. Соседние с
Афганистаном страны бьют тревогу в связи с ро�
стом наркомании и резким увеличением количе�
ства ВИЧ�инфицированных и больных СПИДом.

После изгнания талибов, запретивших выра�
щивать опиум и добившихся практически полного
искоренения наркоторговли в 2001г., Афганистан
вернул себе титул крупнейшей страны�производи�
теля наркотиков, поставив в 2002г. на мировые
рынки 3400 т. наркотических веществ.

Попытки поставить под контроль поток нарко�
тиков, предпринятые как международным сооб�
ществом, так и переходной администрацией Ха�
мида Карзая, не принесли результатов, несмотря
на указ президента о запрете на производство нар�
котиков, изданный в янв. 2002г. Стратегия борьбы
с наркоторговлей была сведена главным образом к
силовым методам и деятельности правоохрани�
тельных органов.

ООН выступила с критикой такого подхода. В
докладе, озаглавленном «Опиумная экономика в
Афганистане – международная проблема» Анто�
нио Мария Коста, исполнительный директор
Управления ООН по наркотикам и преступности,
призвал обратить внимание на глубинные причи�
ны, лежащие в основе производства наркотиков.
«Демонтаж опиумной экономики будет идти долго
и сложно», – сказано в докладе Коста. «Это невоз�
можно осуществить чисто военными или силовы�
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ми методами. Такие методы применялись в про�
шлом, однако не принесли успеха. Это следует
сделать при помощи инструментов демократии,
законности и экономического развития».

В докладе исследуется экономическое воздей�
ствие опиумного производства не только на Афга�
нистан, но и на соседние Иран и Пакистан, а так�
же среднеазиатские республики Узбекистан, Тад�
жикистан, Туркменистан, Кыргызстан и Казах�
стан. В Афганистане в 1994�2000гг. продажа опиу�
ма обеспечивала населению доход в 150 млн.долл.,
или 750 долл. на семью, занимавшуюся его произ�
водством. В 2004г. общий доход дошел до 2
млрд.долл., или 7500 долл. на семью, – сообщает�
ся в докладе.

Наркоторговля в среднеазиатских республиках
приносит 2,2 млрд.долл. Более трех четвертей опи�
ума, реализуемого в Европе, и почти все его коли�
чество, продаваемое в России, происходит из Аф�
ганистана. «С чисто коммерческой точки зрения
успех незаконно производимых афганских опиа�
тов как потребительского товара чрезвычайно ве�
лик», – говорится в докладе. Далее подчеркивает�
ся, что выращивающие мак крестьяне находятся в
«полной зависимости от местных военачальников
и преступных международных синдикатов, кото�
рые продолжают контролировать некоторые мест�
ности на юге, севере и востоке страны».

Чтобы создать экономику, не зависящую от
наркоторговли, отмечается в докладе, необходимо
установить баланс между ближнесрочными и дол�
госрочными инициативами. Это подразумевает
постепенное сокращение программ срочной про�
довольственной помощи, которые, с одной сторо�
ны, необходимы для предотвращения голода, а с
другой – препятствуют развитию различных видов
сельскохозяйственного производства. «Ясно, что
при существующих в Афганистане ценах на опиум
ни одна другая культура не способна конкуриро�
вать с ним как источником дохода», – говорится в
докладе. «Это затрудняет образование альтерна�
тивных источников дохода». 

В окт. 2003г. в Кабуле было создано Управление
по борьбе с наркотиками, задачей которого стала
координация усилий министерств, местных орга�
нов власти, зарубежных организаций и ООН. Нес�
мотря на это резкий скачок в производстве опиума
ставит «неприятные вопросы», касающиеся рабо�
ты правоохранительных органов. Почему между�
народные силы в Афганистане не способны взять
под контроль проявления, связанные с междуна�
родным терроризмом и организованной преступ�
ностью?» «Почему центральное правительство в
Кабуле не способно обеспечивать выполнение за�
прета на выращивание опиума с той же эффектив�
ностью, с какой это делал режим талибов в 2000�
01гг.» Ответы на эти вопросы остаются не раскры�
тыми по сей день. В этой связи в докладе делается
предположение о возможном слиянии наркобиз�
неса с влиятельной частью госаппарата в Афгани�
стане. Главным транзитным пунктом на пути аф�
ганского опиума и героина из Центральной Азии
на выгодные рынки Западной Европы является
Россия. Официальные российские лица неодно�
кратно высказывали недовольство продолжаю�
щимся в Афганистане производством наркотиков.
На таджикско�афганской границе находится 10
тыс. солдат, задачей которых является предотвра�
щение контрабанды наркотиков и оружия.

Наркомафия стремится превратить Казахстан в
один из основных перевалочных пунктов транзита
наркотиков из Афганистана в Европу. Через эту
республику проложены маршруты транспорти�
ровки зелья из Центральноазиатского региона. По
оценкам экспертов Центральноазиатского агент�
ства политических исследований (АПИ), нарко�
дельцы стремятся расширить ареал своей деятель�
ности в Казахстане и Киргизии. Общая площадь
произрастания конопли, мака и эфедры в Казах�
стане составляет 2 млн.га. Особенно крупными яв�
ляются плантации дикорастущей конопли в Чуй�
ской долине (130 тыс.га), на основе которых мож�
но получить 145 тыс.т. марихуаны, или 6 т. гашиша
в год. Наркомафию привлекает развитая химиче�
ская индустрия Казахстана.

Из этих стран на территорию России ввозится
80% героина, 70% опия и 60% марихуаны от обще�
го числа этих наркотиков, задержанных правоох�
ранительными органами Российской Федерации.
Большую долю в контрабанде занимает героин. С
1999г. только таможенными органами России на
российско�казахстанской границе задержано 7 т.
наркотических средств, психотропных и сильно�
действующих веществ. Потенциальные же мас�
штабы контрабанды составляют 100�150 т. нарко�
тиков в год. На этом фоне наркомафия меняет так�
тику перевозки «смертоносного груза», отдавая
предпочтение дроблению партий на более мелкие.
Применяются даже промышленные способы упа�
ковки, например в консервных банках.

Крупные партии афганских наркотиков попа�
дают в Казахстан в основном через территорию
Ошской области Киргизии, а также Узбекистан и
Туркмению. В отдельных случаях – через Китай.
Густая сеть автомобильных дорог в приграничных
с Казахстаном районах позволяет быстро и бес�
контрольно осуществлять переброску контрабан�
ды в Россию в обход установленных пунктов про�
пуска. Российско�казахстанская граница имеет
общую протяженность 7600 км. и проходит в ос�
новном по малонаселенным степным районам.
Ряд городов приграничных субъектов Российской
Федерации – Троицк, Карталы, Омск, Самара,
Новосибирск, Барнаул – становятся крупными
транзитными пунктами по переправке наркотиков
из республик Центральной Азии на Урал и в дру�
гие регионы России, а впоследствии и в Европу.

Как отмечают эксперты, одним из основных
факторов, осложняющих обстановку на россий�
ско�казахстанской границе и отрицательно влия�
ющих на эффективность борьбы с контрабандой
наркотиков, является состояние погранично�там�
оженного контроля. Несмотря на то, что процеду�
ра согласования перечня пунктов пропуска на
российско�казахстанской границе завершена, не
решен целый комплекс проблем, связанный с их
расположением и обустройством. Так, например,
многие автомобильные пункты пропуска обустро�
ены по временной схеме и находятся в 3�5 км. от
границы. При этом в отдельных случаях между
границей и пунктами пропуска находятся насе�
ленные пункты. Расстояние между некоторыми
пунктами пропуска превышает 200 км.

На некоторых автомобильных пунктах пропу�
ска отсутствуют средства связи, не подведены ли�
нии электропередач, не хватает складских поме�
щений и других необходимых служебных помеще�
ний. На многих пунктах пропуска отсутствуют эл�
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ементарные бытовые условия. Анализ потребно�
стей только таможенных органов в данном регио�
не показывает, что в целом их обеспеченность со�
ставляет: служебными помещениями – 70,5%,
техническими средствами таможенного контроля
– 46,9%, средствами связи – 50%, вычислитель�
ной техникой – 33,6%. Обстановку на российско�
казахстанской границе усложняет все возраста�
ющая нелегальная миграция в Россию и далее в
Европу. Эту сферу также контролируют предста�
вители преступного мира.

Оперативная обстановка на российско�казах�
станской границе, связанная с резким увеличени�
ем потока контрабанды наркотиков, является
отражением ухудшения наркоситуации не только
в Казахстане, но и в других центральноазиатских
государствах. Зачастую основу наркомафиозных
структур составляют участники антиправитель�
ственных вооруженных формирований, прошед�
шие специальную подготовку в Пакистане, Афга�
нистане и Иране. При этом наркобизнес является
главным финансовым источником антигосудар�
ственной и террористической деятельности. Ос�
новными местами базирования подобных форми�
рований численностью 20�150 чел. являются пред�
горья Памира. Следует отметить их высокий уро�
вень организованности, мобильности и мате�
риального обеспечения.

Для полноценной масштабной борьбы с воз�
никшей наркоугрозой необходимо взаимодей�
ствие всех стран региона на самом высоком уров�
не. Во всех странах Центральной Азии и России
следует активизировать борьбу с представителями
властных структур, желающих «погреть руки» на
пособничестве наркобизнесу. 60% конфискаций
опия в мире происходят в странах, имеющих об�
щие границы с Афганистаном. На 1 месте по коли�
честву конфискаций стоит Иран, за ним следуют
Пакистан и Таджикистан. 

В конце янв. 2004г. таджикские и американские
власти подписали договор о сотрудничестве с це�
лью усиления пограничного контроля и расшире�
ния программ пресечения наркоторговли. По
условиям соглашения, Соединенные Штаты пре�
доставят таджикским пограничникам оборудова�
ние и проведут обучение личного состава. Несмо�
тря на американскую помощь, по заявлению мест�
ных наблюдателей, региональные агентства по
борьбе с наркотиками с трудом справляются с воз�
росшими объемами наркоторговли. 

В последние месяцы власти среднеазиатских
государств все чаще выражают свою озабочен�
ность дестабилизирующим воздействием нарко�
тиков на общество. Например, темп заболеваемо�
сти ВИЧ/ СПИД в Центральной Азии – самый вы�
сокий в мире. В докладе ООН указывается на пря�
мую связь, существующую между эпидемией
ВИЧ/СПИД и наркоторговлей в Афганистане. За
1994�2001гг. увеличение производства опиума
привело к 600�кратному учащению случаев забо�
левания СПИДом, при этом в 88% случаев инфек�
ция была занесена при вливании наркотиков
инъекционным путем, – говорится в докладе
ООН. 

Глава УКНПП ООН Коста указал на связь
между выращиванием опиума и терроризмом. По
его словам, выращивание опиумного мака в Афга�
нистане создает угрозу миру и безопасности в ре�
гионе и является крупным источником дохода для

контрабандистов и террористов. Коста, исполни�
тельный директор Управления ООН по контролю
над наркотиками и предупреждению преступно�
сти (УКНПП), призвал находящиеся в Афганиста�
не силы НАТО по поддержанию мира оказывать
содействие в ликвидации маршрутов и лаборато�
рий, используемых для незаконного оборота и
производства наркотиков. «Продолжение практи�
ки выращивания опиума в Афганистане создает
угрозу миру и безопасности в регионе и является
крупным источником дохода для контрабандистов
и террористов», – заявил Антонио Мария Коста.
По его мнению, в 2004г. в Афганистане выращен
примерно такой же объем опиумного мака, как и в
предыдущем, при этом снижение производства
опия в ряде провинций, где он является тради�
ционной культурой, было компенсировано выра�
щиванием его в тех пров.х, где он ранее не культи�
вировался. 

Коста представил Совету Безопасности ООН
выводы, сделанные по итогам недавней поездки в
Афганистан, в ходе которой он провел подробные
консультации с руководителями администрации в
Кабуле, а также с губернаторами, старейшинами
племен и военными командирами в пров.х Бадах�
шан и Нангархар. Он еще раз указал на наличие
тесных связей между контрабандой опиума и фи�
нансированием терроризма и подчеркнул необхо�
димость дальнейшего затягивания пояса безопас�
ности вокруг наркоторговли в самом Афганистане
и близлежащих странах. «Я призываю силы НА�
ТО, занятые в операции «Прочная свобода», сде�
лать задачу содействия в ликвидации маршрутов и
лабораторий, служащих для контрабанды и произ�
водства опиума, составной частью своих усилий
по созданию безопасных условий для процесса ре�
конструкции в Афганистане», – заявил Коста.

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– К лету тек.г. одна треть территории Афгани�

стана освободится от опийного мака. Как сообща�
ет служба новостей ООН, такое заявление сделал
директор Управления ООН по наркотикам и пре�
ступности Антонио Мария Коста. По его словам, к
июню 2007г. на 33% территории Афганистана,
скорее всего, будет ликвидировано выращивание
опийного мака. Уже в пред.г. свободными от опия
стали шесть афганских провинций.

Выразил надежду Коста, к середине 2007г. сво�
бодными от наркокультур будет 12 провинций
страны. На юге Афганистана незаконный оборот
наркотиков по�прежнему будет процветать из�за
фактической неподконтрольности южных про�
винций правительству, вакуума в сфере безопас�
ности и коррупции. Докладчик также отметил
проблему слабого пограничного контроля на аф�
ганских границах.

Антонио Мария Коста приветствовал предло�
жение членов Совета Безопасности ООН вклю�
чать афганских наркоторговцев в особый список
лиц, поддерживающих деятельность талибов и
«Аль�Каиды». Он также призвал соседние с Афга�
нистаном страны, особенно Пакистан и Иран, ук�
репить пограничный контроль и международное
сотрудничество в борьбе с наркотиками. БЕЛТА,
22.3.2007г.

– Афганистан заинтересован в развитии со�
трудничества с ОДКБ, закупках российского во�
оружения, а также в подготовке специалистов для
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своих вооруженных сил и спецслужб в странах�
членах Организации. Об этом было заявлено во
время встречи в Кабуле рабочей группы ОДКБ с
представителями силовых ведомств Исламской
республики Афганистан (ИРА).

Как сообщили в пресс�службе Организации
Договора о коллективной безопасности (ОДКБ),
рабочая группа завершила трехдневную поездку в
Кабул, где встретилась с органами власти ИРА.
«Во время прошедших встреч представители Аф�
ганистана однозначно высказались за развитие со�
трудничества с ОДКБ, прежде всего в вопросах
борьбы с терроризмом и незаконным оборотом
наркотиков. Афганские представители отметили
тесную связь наркобизнеса и терроризма именно в
своей стране. Участники подчеркнули необходи�
мость активизации совместной деятельности в ре�
гионе, а также на маршрутах наркотрафика», – го�
ворится в пресс�релизе.

В секретариате ОДКБ подчеркнули, что «пред�
ставители силовых ведомств Афганистана особо
остановились на оказании серьезной помощи в
укреплении границ своего государства, как в тех�
ническом, так и в кадровом плане». «Афганская
сторона весьма заинтересована в подготовке в
России и в других государствах�членах ОДКБ
своих военнослужащих и сотрудников правоохра�
нительных органов, а также в закупках российско�
го вооружения», – отметили в Организации.

Рабочая группа по Афганистану была создана
на правах рабочего органа при Совете министров
иностранных дел ОДКБ на основании решения
Совета коллективной безопасности от 23 июня
2005г. В соответствии с положением, основные
направления ее деятельности сконцентрированы
на выработке рекомендаций относительно меро�
приятий по борьбе с наркоугрозой и содействию
становлению государственных институтов власти
в Афганистане.

В декабре пред.г. МИД Афганистана офи�
циально подтвердил заинтересованность своей
страны в сотрудничестве с ОДКБ. Представителем
правительства в заседаниях и переговорах в рамках
ОДКБ Кабул назначил временного поверенного в
делах ИРА в России Голама Сахи Гайрат.

В ОДКБ входят Армения, Белоруссия, Казах�
стан, Киргизия, Россия, Узбекистан и Таджики�
стан. РИА «Новости», 14.3.2007г.

– Республика Афганистан заявила о готовности
развивать сотрудничество с организацией догово�
ра о коллективной безопасности, прежде всего в
вопросах борьбы с терроризмом и незаконным
оборотом наркотиков. Об этом сообщили в секре�
тариате ОДКБ.

Прямые контакты с органами власти Республи�
ки Афганистан установлены во время визита в эту
страну рабочей группы организации договора о
коллективной безопасности, который прошел с 9
по 13 марта. Состоялись переговоры с представи�
телями всех основных государственных ведомств
Афганистана: министерств иностранных и вну�
тренних дел, обороны, высшего образования и
просвещения, торговли и промышленности, энер�
гетики и водных ресурсов, общественных работ и
горных дел, Академии наук.

Во время прошедших встреч представители
Афганистана однозначно высказались за развитие
сотрудничества с организацией договора о коллек�
тивной безопасности, прежде всего в вопросах

борьбы с терроризмом и незаконным оборотом
наркотиков. Они отметили тесную связь нарко�
бизнеса и терроризма именно в своей стране.
Участники подчеркнули необходимость активиза�
ции совместной деятельности в регионе, а также
на маршрутах наркотрафика.

Говоря о потребностях Афганистана в сферах
противодействия терроризму и наркотрафику,
представители силовых ведомств Афганистана
особо остановились на оказании серьезной помо�
щи в укреплении границ своего государства, как в
техническом, так и в кадровом плане. Афганская
сторона весьма заинтересована в подготовке в
России и в других государствах�членах ОДКБ
своих военнослужащих и сотрудников правоохра�
нительных органов, а также в закупках российско�
го вооружения.

Рабочая группа ОДКБ, членами которой явля�
ются национальные координаторы по Афганиста�
ну государств�членов организации, высоко оце�
нила установление прямых контактов с органами
власти этой страны.

Рабочая группа по Афганистану создана на
правах рабочего органа при Совете министров
иностранных дел ОДКБ на основании решения
Совета коллективной безопасности от 23 июня
2005г. В соответствии с положением о Рабочей
группе, основные направления ее деятельности
сконцентрированы на выработке рекомендаций
относительно мероприятий по борьбе с наркоу�
грозой и по содействию становлению государ�
ственных институтов власти в Афганистане. БЕЛ�
ТА, 14.3.2007г.

– Войска Афганистана и международные силы
под руководством НАТО начали крупнейшую за
последнее время операцию против боевиков исла�
мистского движения «Талибан» и наркобаронов
на юге страны. Об этом сообщают информагент�
ства со ссылкой на командование НАТО. В опера�
ции «Ахилл» будет участвовать 4,5 тыс. солдат НА�
ТО и 1 тыс. афганцев, сообщил глава южного ко�
мандования блока генерал�майор голландской ар�
мии Тон ван Лоон в заявлении. «Операция обозна�
чает начало планируемого наступления с целью
восстановления безопасности в северной части
пров.Гильменд и создает условия для значитель�
ных изменений, которые в итоге улучшат качество
жизни афганцев в этом районе».

В середине февраля афганская исламистская
группировка «Талибан» заявила о наличии в ее
распоряжении 10 тыс. боевиков для масштабных
действий против властей страны и иностранных
войск в Афганистане. 4 тыс.чел. погибли в пред.г.
в результате военных действий в этой стране. Ко�
мандование контингента НАТО и аналитики счи�
тают, что в этом году уровень насилия в стране мо�
жет быть не ниже. БЕЛТА, 6.3.2007г.

– В 2006г. производство наркотиков в Афгани�
стане достигло рекордного уровня. Об этом заявил
глава центральноазиатского управления ООН по
контролю за наркотиками Джеймс Каллахан се�
годня, 1 марта на встрече с журналистами.

Каллахан назвал цифру произведенного в
2006г. в Афганистане опия�сырца – 6 тыс. метри�
ческих тонн. Глава управления отметил, что поло�
жение в области контроля за наркотиками в Афга�
нистане ухудшается. «Страна добилась очень нез�
начительных успехов в области контроля за нарко�
тиками, особенно в том, что касается ликвидации
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культивирования мака и производства опия», –
сказал он. Он также подчеркнул, что экономика
Афганистана на треть зависит от опия, что «спо�
собствует широкому распространению коррупции
в этой стране». Каллахан также проинформиро�
вал, что в результате общенационального обследо�
вания наркопроблемы в Афганистане было уста�
новлено, что наркотиками в стране злоупотребля�
ют 1 млн.чел., 60 тыс. из которых составляют дети
младше 15 лет.

Вместе с тем, Каллахан отметил, что в Узбеки�
стане увеличилось количество изъятий наркоти�
ков, а также возросло количество преступлений,
связанных с наркотиками – 5 тыс. выявленных,
что «говорит об улучшении деятельности правоох�
ранительных органов». «За I пол. 2006г. 15% изъя�
тых в регионе наркотиков пришлись на долю Уз�
бекистана. Столько же наркотиков было задержа�
но в Казахстане, в Киргизии – 5%, в Туркмении –
7%. Самые большие объемы изъятия приходятся
на Таджикистан – 58%», – заключил Джеймс Кал�
лахан.

Присутствующий на пресс�конференции пред�
ставитель узбекского Национального информа�
ционно�аналитического центра по контролю за
наркотиками также проинформировал, что в этом
году должен заработать Центральноазиатский ре�
гиональный координационный центр по борьбе с
наркотиками, который объединит усилия по борь�
бе с наркотиками всех государств Центральной
Азии, а также Россию и Азербайджан. По его сло�
вам, «на центр будут возложены задачи по коорди�
нации всей деятельности и борьбы в с наркотика�
ми в регионе, по объединению усилий правоохра�
нительных органов всех стран, включаю Россию и
Азербайджан, которые будут работать в тесном
взаимодействии и в плане обмена оперативной и
другой информации, в проведении совместных
оперативно�розыскных и следственных меро�
приятий, в т.ч. организации и проведении контро�
лируемых поставок, обучения и переподготовки
сотрудников правоохранительных органов». «Т.е.
это будет самое тесное взаимодействие и работа по
борьбе с наркотрафиком на международном уров�
не», – отметил он.

Представитель центра проинформировал, что
проект подписан президентами пяти государств –
Узбекистаном, Казахстаном, Киргизией, Таджи�
кистаном, Азербайджаном и «в скором времени
мы ожидаем что проект будет подписан со сторо�
ны России и Туркмении». «Причем этот центр бу�
дет работать в тесном взаимодействии с другими
региональными и международными организация�
ми». ИА Regnum, 1.3.2007г.

– США передали несколько сотен бронемашин
и тысячи единиц оружия армии Афганистана. Как
отмечает американское командование, передан�
ные 800 бронемашин и 12 тыс.ед. оружия будут
способствовать укреплению афганской армии, и в
будущем войска США и НАТО смогут покинуть
территорию Афганистана.

В командовании опасаются, что весной число
атак боевиков движения «Талибан» увеличится.

Президент Афганистана Хамид Карзай, уча�
ствовавший в церемонии передачи оружия в че�
тверг, поблагодарил официальных представителей
США и добавил, что такие акции, а также допол�
нительное обучение поможет армии Афганистана
«встать на ноги».

В данный момент армия Афганистана насчиты�
вает 40 тыс. военнослужащих. По словам командо�
вания США, она играет чрезвычайно важную роль
в борьбе с боевиками. РИА «Новости», 1.2.2007г.

– Украина направляет в Афганистан ограни�
ченный контингент войск. Об этом говорится в се�
годняшнем указе президента «О направлении ми�
ротворческого персонала Украины для участия в
операции международных сил содействия безо�
пасности в Исламской республике Афганистан».
Предоставление помощи Афганистану, отмечает�
ся в документе, будет иметь важное значение для
обеспечения участия Украины в послевоенном
восстановлении экономики этого государства.
Ющенко считает, что «развитие долгосрочного со�
трудничества Украины с Афганистаном будет ока�
зывать содействие поддержанию мира и безопас�
ности и национальным интересам государства».
Прайм�ТАСС, 26.1.2007г.

– По запросу НАТО Евросоюз прорабатывает
план отправки в Афганистан экспертной миссии
для подготовки афганских полицейских. Об этом
стало известно из дипломатических источников в
Брюсселе, где в пятницу состоялась экстренная
встреча глав МИД 26 стран�членов НАТО. Она
была специально созвана для обсуждения ситуа�
ции в Афганистане и Косово. Выступая перед
участниками встречи, генеральный секретарь
НАТО Яап де Хооп Схеффер призвал междуна�
родное сообщество помочь правительству Афга�
нистана.

По словам руководителя альянса, в Афганиста�
не главным приоритетом для НАТО является
строительство школ, дорог, создание демократи�
ческих институтов и проведение военных опера�
ций для поддержки избранного афганского прави�
тельства, а также обеспечение дальнейшего вос�
становления страны. «Чтобы достичь этих резуль�
татов, международному сообществу требуется
обеспечить необходимые военные и гражданские
ресурсы», – указал де Хооп Схеффер.

Сегодня же о выделении правительству Афга�
нистана свыше 600 млн. евро в период 2007�10гг.
объявила Еврокомиссия. Как сообщили в пресс�
службе исполнительной власти ЕС, средства пред�
назначены для проведения правовых реформ в
Афганистане, оказания поддержки развитию сель�
ского хозяйства и обеспечению занятости в нем
местного населения (как альтернатива работе на
опиумных плантациях), а также на цели становле�
ния системы здравоохранения.

«ЕС продолжает выполнять свои обязательства
в отношении Афганистана. Мы выполнили свое
обещание предоставить млрд. евро после падения
режима «Талибан», и этим новым финансовым па�
кетом мы демонстрируем наше остающееся в силе
обязательство помочь Афганистану в строитель�
стве безопасного и процветающего будущего», –
цитирует пресс�служба Еврокомиссии заявление
еврокомиссара по внешним связям и европейской
политике соседства Бениты Ферреро�Вальднер.

Верховный представитель ЕС по общей вне�
шней политике и безопасности Хавьер Солана со�
общил, что с учетом тех средств, которые готовят�
ся выделить страны�члены ЕС, общий объем фи�
нансовой поддержки Афганистана со стороны
этой региональной организации в ближайшие 5
лет может достигнуть 2,6 млрд. евро. РИА «Ново�
сти», 26.1.2007г.
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– Правительство ФРГ приняло решение прод�
лить еще на один год участие военнослужащих
бундесвера в антитеррористической операции в
Афганистане под командованием США. Об этом
сегодня в Берлине сообщил министр обороны
ФРГ Франц�Йозеф Юнг.

Мандат германских военных, который истекает
15 нояб. этого года, продлен соответственно до 15
нояб. 2007г. При этом число немецких участников
миссии будет сокращено с нынешних 2800 до 1800
военнослужащих. В 2005г. в миссии участвовали
3100 германских солдат.

Участие в миссии продолжат также элитные
германские силы специального назначения «Ком�
мандо специалькрефте» (КСК), военнослужащих
которых бывший узник лагеря Гуантанамо Мурат
Курназ в окт. этого года обвинил в применении
пыток в американской тюрьме в Кандагаре (юг
Афганистана). В конце 2001г. в Пакистане во вре�
мя частной поездки М.Курназ был арестован по
подозрению в терроризме. Затем через Афгани�
стан он попал в Гуантанамо, где провел более че�
тырех лет и был затем выпущен на свободу, т.к. его
вина доказана не была. Обвинения М.Курназа,
который родился и постоянно проживал в ФРГ,
могут быть рассмотрены специальной комиссией
бундестага.

Дислоцированные в Афганистане участники
операции ведут борьбу против отрядов движения
«Талибан», структур группировки «Аль�Каида»,
наркомафии. Германские миротворцы из состава
международных сил по стабилизации (ИСАФ),
размещенные в Афганистане, в этих операциях
участия не принимают. Ожидается, что бундестаг
рассмотрит вопрос о продлении мандата контин�
гента бундесвера в Афганистане в начале ноября.
Прайм�ТАСС, 25.10.2006г.

– Министр обороны Испании Хосе Антонио
Алонсо (Jose Antonio Alonso) считает, что обста�
новка в Афганистане в этом году «резко ухудши�
лась». «Совершенно очевидно, что в Афганистане
в целом значительно увеличилось насилие. Пра�
вда, это в меньшей степени касается восточных
районов страны, где базируется наш контингент.
Ситуацию на востоке не сравнить с ситуацией на
юге, где обстановка крайне обострилась», – цити�
рует слова министра в четверг Национальное ра�
дио Испании.

Министр выступил в парламенте с докладом о
положении в Афганистане, где в составе войск
НАТО находится 600 испанских военнослужащих,
судьба которых вызывает крайнее беспокойство
испанской общественности. В своем докладе
Алонсо ознакомил депутатов с многочисленными
случаями нападений афганских боевиков на ис�
панских военных, в частности, с подробностями
подрыва летом этого года бронетранспортера, в
результате которого погиб военнослужащий.

«Об обострении ситуации свидетельствует чи�
сло нападений на афганских и натовских военных,
а также на правительственных чиновников, совер�
шенных моджахедами�камикадзе: 360 с начала
этого года, в то время как в пред.г. было зареги�
стрировано всего полсотни нападений», – сооб�
щило радио со ссылкой на министра.

Информация об ухудшении ситуации в Афга�
нистане впервые прозвучала из уст столь высоко�
поставленного представителя испанского прави�
тельства, отмечают наблюдатели в Мадриде.

В сообщении о заседании парламента, на кото�
ром выступил министр Алонсо, также говорится,
что лидер Объединенной левой коалиции (комму�
нисты и «зеленые») депутат Гаспар Льямасарес
(Gaspar Llamazares) потребовал немедленного вы�
вода испанских войск из Афганистана. Льямаса�
рес объяснил свое требование тем, что «испанские
войска не выполняют гуманитарную функцию в
Афганистане», о которой заявляет официальный
Мадрид, «а лишь обеспечивают тыл американ�
ским войскам, которые ведут войну против афган�
ского народа».

Представитель консервативной оппозиции де�
путат Фернандо Лопес Амор (Fernando Lopez
Amor) посетовал на «нехватку информации о си�
туации вокруг испанского контингента в Афгани�
стане». Депутат имел в виду, в частности, историю
с гибелью 17 испанских военных в пред.г. Тогда,
министерство обороны объявило, что вертолет, в
котором они находились, потерпел катастрофу
«из�за порыва ветра», в то время, как военные экс�
перты и некоторые свидетели утверждали, что в
вертолет попала ракета моджахедов. РИА «Ново�
сти», 19.10.2006г.

– НАТО принимает от американского коман�
дования руководство военными операциями в
Восточном Афганистане, что фактически означает
установление контроля НАТО над всеми ино�
странными войсками, действующими на всей тер�
ритории Афганистана. Командующий натовски�
ми войсками британский генерал Дэвид Ричардс
на специальной церемонии, состоявшейся сегод�
ня в Кабуле в присутствии президента Афганиста�
на Хамида Карзая, назвал это мероприятие исто�
рическим.

Представитель НАТО в Кабуле Марк Лейти со
своей стороны отметил, что «происходящее сейчас
в Афганистане имеет символическое значение для
НАТО, так как это событие в корне отличается от
всего того, что мы делали раньше. Альянс берет на
себя полную ответственность за оказание помощи
в деле установления безопасности в этой стране».

В натовские войска, численностью в 21 тыс.
солдат и действующих на западе, севере и юге Аф�
ганистана, вливаются 12 тыс. американских воен�
нослужащих, расположенных на востоке страны.
Между тем 8 тыс. американских солдат останутся
вне контроля НАТО. Эти силы будут заниматься
поисками и уничтожением террористов из орга�
низации «Аль�Каида» и проведением воздушных
операций.

Восточный Афганистан считается колыбелью
«Аль�Каиды». Возможно, именно в этих районах
скрывается глава международной террористиче�
ской организации Усама бен Ладен. Натовский
представитель отметил, что в задачу НАТО не вхо�
дит поимка главы «Аль�Каиды». Прайм�ТАСС,
5.10.2006г.

– НАТО с четверга расширило зону ответствен�
ности в Афганистане на всю территорию этой
страны, взяв под контроль ее восточные провин�
ции. Соответствующее решение было принято на
прошедшей в конце сент. в Словении неформаль�
ной встрече министров обороны 26 стран�членов
НАТО. До сих пор солдаты НАТО были дислоци�
рованы на севере, западе и юге Афганистана.

Как сообщили в пресс�службе НАТО, с четвер�
га под командование альянса переданы 12 тыс. во�
еннослужащих США, проводивших на юге и вос�
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токе Афганистана антитеррористические опера�
ции, главным образом, против повстанцев из ра�
дикального исламистского движения «Талибан» и
боевиков «Аль�Каиды».

С переходом американского воинского кон�
тингента под флаг НАТО численность междуна�
родных сил содействия безопасности в Афгани�
стане (ISAF), командование которыми альянс осу�
ществляет с 2003г. в соответствии с мандатом
ООН, увеличивается до порядка 32 тыс. солдат.

Согласно оценке президента Афганистана Ха�
мида Карзая, иностранный воинский контингент
будет находиться на территории страны в течение
«5�10» ближайших лет. По информации бельгий�
ских СМИ, страны НАТО уже израсходовали на
мероприятия по обеспечению безопасности в
Афганистане 15 млрд. евро. РИА «Новости»,
5.10.2006г.

– Правительства ряда стран НАТО согласились
увеличить численность своих контингентов, уча�
ствующих в операции североатлантического аль�
янса на территории Афганистана. Об этом заявил
Верховный главнокомандующий объединенными
силами НАТО в Европе генерал Джеймс Джонс.
По словам Джонса, Румыния согласилось напра�
вить в окт. в Афганистан мотопехотный батальон.
О намерении увеличить численность своего кон�
тингента в Афганистане заявили представители
Великобритании и Канады В то же время Джонс
отметил, что Международные силы содействия бе�
зопасности (ISAF) по�прежнему продолжает ис�
пытывать недостаток авиационной техники, в
частности, вертолетов. Командующий выразил
надежду, что вопрос о переброске в Афганистан
дополнительной авиатехники будет решен поло�
жительно.

В начале сент. генерал Джонс в ходе встречи
представителей стран�членов НАТО обратился к
ним с просьбой перебросить в Афганистан допол�
нительные национальные воинские формирова�
ния общей численностью 2500 военнослужащих.
Призыв командования НАТО пока поддержало
только правительство Польши, которое планирует
направить в Афганистан в янв. 2007г. мотопехот�
ный батальон и несколько подразделений спе�
циального назначения. Общая численность кон�
тингента НАТО в Афганистане составляет 20 тыс.
военнослужащих. РИА «Новости», 20.9.2006г.

– Силы коалиции и правительственные войска
начинают крупномасштабную операцию против
боевиков движения «Талибан» в 5 пров. в центре и
на востоке Афганистана, сообщило агентство Ас�
сошиэйтед Пресс. В заявлении сил коалиции го�
ворится, что целью операции, получившей кодо�
вое название «Горная фурия», является не только
подавление талибов, но также «оказание содей�
ствия в экономическом развитии местных об�
щин». В операции в пров.Пактика, Хост, Газни,
Пактия и Логар примут участие 7 тыс. военных.
Коалиционные войска проводят на юге страны
другую операцию против талибов, в результате ко�
торой за две последние недели были уничтожены
500 боевиков. РИА «Новости», 16.9.2006г.

– Страны, по территории которых проходит
афганский наркотрафик, «являются странами�
жертвами, и нельзя обвинять их». Об этом заявила
в Москве председатель Международной комиссии
по контролю за наркотиками (МККН) академик
РАМН Татьяна Дмитриева. По ее мнению, к та�

ким странам�жертвам можно отнести Иран, Па�
кистан и страны Центральной Азии. Дмитриева
приняла участие в работе 2 Международной мини�
стерской конференции «О путях доставки нарко�
тиков из Афганистана» («Париж 2 – Москва 1»).

По данным Всемирного доклада ООН о нар�
котиках за 2005г. который был презентован в хо�
де конференции, на долю Афганистана прихо�
дится 89% общемирового производства героина.
«Мы должны испытывать чувство вины перед
Афганистаном, потому что мало ему помогаем»,
– сказала Дмитриева. Как считает академик, са�
ма страна не в состоянии изменить внутри себя
ситуацию с наркопроизводством, поэтому нуж�
ны действенные комплексные программы помо�
щи Афганистану со стороны мирового сообще�
ства.

Предусмотренные в рамках международного
соглашения «Афганский компакт» меры по вос�
становлению экономики Афганистана реализуют�
ся «плохо, медленно и непоследовательно». Об
этом заявил исполнительный директор Управле�
ния ООН по наркотикам и преступности Хосе Ма�
риа Коста. Он принял участие и выступил на про�
ходящей в Москве 2 Международной министер�
ской конференции «О путях доставки наркотиков
из Афганистана» («Париж 2 �Москва 1»). Коста
считает, что помощь Афганистану в борьбе с нар�
копроизводством должна вестись по трем основ�
ным направлениям. Это – борьба с предложени�
ем, борьба со спросом и борьба в области доставки
наркотиков. Отдельным важным направлением
программы международной помощи Афганистану
Коста назвал помощь в переориентации экономи�
ки с производства опийного мака на другие секто�
ра сельского хозяйства, в частности это – содей�
ствие фермерам.

Афганистан «стоит на развилке, и мы не можем
отдать его в руки торговцев опием и войны», зая�
вил в Москве исполнительный директор кправле�
ния ООН по наркотикам и преступности Хосе Ма�
риа Коста. По его словам, для всего мира Афгани�
стан ассоциируется с понятиями «наркоэкономи�
ка» и «наркообщество». Ситуацию необходимо пе�
реломить, считает высокопоставленный предста�
витель ООН. «Основываясь на «Афганском ком�
пакте», – говорит Коста, – нынешняя конферен�
ция в Москве должна достичь согласия в отноше�
нии сокращения импорта нестабильности из Аф�
ганистана путем увеличения экспорта безопасно�
сти в эту страну».

Коста внес ряд конкретных жестких предложе�
ний, каким образом это может быть сделано. По
его мнению, «необходимо подвергнуть уголовно�
му преследованию и экстрадиции из страны, по
меньшей мере, десяти крупных наркодельцов с
последующим изъятием и справедливым распре�
делением их активов». Кроме того, надо «довести
работу по уничтожению площадей опийного мака
до одной четверти от ожидаемой площади посе�
вов». Необходимыми видятся ему и такие меры,
как «изгнание 100 коррумпированных чиновни�
ков в Кабуле и завершение разоружения полевых
командиров».

По данным Всемирного доклада ООН о нарко�
тиках за 2005г. который Коста накануне презенто�
вал в рамках проходящей в Москве конференции,
на долю Афганистана приходится 89% общемиро�
вого производства героина. В прошлом году там
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было произведено 4 100 т. этого наркотика. Число
героиновых наркоманов в мире, по оценке ООН,
составляет 11 млн. чел. В 2006г. опийным маком в
Афганистане было засеяно 104 тыс. гектаров по�
лей.

Программа «Афганский компакт» была приня�
та в фев. этого года на международной конферен�
ции в Лондоне. Представители 64 стран и 11 меж�
дународных организаций, принявших в ней уча�
стие, пообещали выделить в течение пяти лет 10,5
млрд.долл. на восстановление Афганистана. Сам
документ об «Афганском компакте» возлагает от�
ветственность как на администрацию президента
Хамида Карзая, так и на международное сообще�
ство в усилиях по перестройке страны в сферах бе�
зопасности, государственного управления, соблю�
дения правопорядка, прав человека и социально�
экономического развития. «Компактом» опреде�
ляются рамки сотрудничества между Афганиста�
ном и международным сообществом, оговарива�
ются сроки и механизмы перевода средств, созда�
ется Совет по координации и мониторингу для на�
блюдения за выполнением планов. Важным на�
правлением работы признана переориентация
экономики Афганистана с производства опийного
мака на другие секторы сельского хозяйства.  ИА
«Росбалт», 29.6.2006г.

– В преодолении наркоугрозы Шанхайская ор�
ганизация сотрудничества (ШОС) готова к взаи�
модействию со странами�наблюдателями в орга�
низации Афганистаном, Индией, Ираном и Паки�
станом. Об этом заявил замминистра иностран�
ных дел РФ Александр Алексеев. По его словам,
ситуация в Центральной Азии и Афганистане по�
стоянно находится в сфере пристального внима�
ния ШОС, и шанхайский саммит уделит особое
внимание положению в этом регионе в плане
дальнейшей консолидации организации. «В рам�
ках ШОС подписано Соглашение о сотрудниче�
стве в борьбе с незаконным оборотом наркотиче�
ских средств, психотропных веществ и их прекур�
соров. На его основе развертывается сотрудниче�
ство по линии соответствующих служб государств�
членов. Саммит, как намечается, даст указания по
дальнейшему наращиванию этого взаимодей�
ствия», – заметил замминистра. Как сказал высо�
копоставленный дипломат, хотя Афганистан в ор�
ганизации не состоит, положение в этой стране
напрямую влияет на благополучие его соседей по
региону, входящих в ШОС.

«И Афганистан, и страны ШОС заинтересова�
ны в конструктивном диалоге, поэтому в нояб.
2005г. был подписан протокол о создании Кон�
тактной группы ШОС�Афганистан. Ее задача –
выработка предложений и рекомендаций по осу�
ществлению сотрудничества между ШОС и Афга�
нистаном по вопросам, представляющим взаим�
ный интерес», – подчеркнул Алексеев. По словам
замглавы МИД РФ, страны ШОС исходят из того,
что взаимодействие с Афганистаном будет разви�
ваться прежде всего «в таких приоритетных сфе�
рах, как борьба с наркотрафиком, международ�
ным терроризмом, содействие экономическому
восстановлению Афганистана в рамках усилий
международного сообщества». «В отношении нар�
коугрозы ШОС готова к взаимодействию и со
странами�наблюдателями, являющимися соседя�
ми Афганистана – Индией, Ираном, Пакистаном,
а также с органами системы ООН, создаваемым

под ее эгидой Центральноазиатским региональ�
ным информационно�координационным цен�
тром (ЦАРИКЦ). Диалог между ШОС и Афгани�
станом будет продолжен на саммите в Шанхае, ку�
да президент Хамид Карзай приглашен в качестве
гостя», – заключил Алексеев. РИА «Новости»,
9.6.2006г.

– Афганистан и Армения получили статус на�
блюдателей в Евразийской группе по противодей�
ствию легализации преступных доходов и финан�
сированию терроризма (ЕАГ), сообщил в Петер�
бурге в ходе IV пленарного заседания председатель
ЕАГ, руководитель Федеральной службы по фи�
нансовому мониторингу РФ Виктор Зубков. На
сегодняшнем закрытом заседании государства�
члены ЕАГ единодушно предоставили статус на�
блюдателей Армении и Афганистану», – сказал
он.

Членами ЕАГ являются Россия, Белоруссия,
Казахстан, Китай, Кыргызстан, Таджикистан и
Узбекистан. Статус наблюдателей в ЕАГ имеют
США, Великобритания, Германия, Грузия, Укра�
ина, Япония и другие страны, а также группа
ФАТФ, управление ООН по наркотикам и пре�
ступности, Всемирный банк, МВФ, СНГ, ШОС,
ОДКБ, ЕврАзЭС, Интерпол и Совет Европы. ЕАГ
создана в 2004г. по инициативе России и является
региональной группой по типу ФАТФ (Междуна�
родная группа по борьбе с финансовыми престу�
плениями). РИА «Новости», 31.5.2006г.

– Палата общин канадского парламента прого�
лосовала за сохранение военного контингента Ка�
нады в Афганистане еще на два года. Миссия ка�
надских военнослужащих в Кандагаре должна бы�
ла завершиться к фев. 2007г., однако правитель�
ство консерваторов выступило за ее продление до
фев. 2009г. Власти Канады подчеркивают, что с
просьбой о сохранении военного контингента на
территории Афганистана к ним обратился прези�
дент страны Хамид Карзай. Воинский контингент
канадских Вооруженных сил в Афганистане нас�
читывает 650 солдат и офицеров.

Канадцы неоднократно гибли в Афганистане в
течение одного только 2006г. Четверо подорвались
на фугасе 22 апр. 2006г. Двое погибли в фев. этого
года в результате подрыва автомобиля. В марте
этого года двое канадских военнослужащих поги�
бли в Афганистане в результате ДТП. Один канад�
ский солдат погиб в бою с боевиками. Голландия и
Великобритания согласились продлить действия
своих контингентов в Афганистане.  ИА «Рос�
балт», 18.5.2006г.

– К концу года НАТО расширит свое присут�
ствие на всей территории Афганистана. Об этом
заявил в Москве верховный главнокомандующий
объединенных вооруженных сил НАТО в Европе
Джеймс Джоунс. «Скорее всего, НАТО к концу го�
да будет отвечать за положение на всей территории
Афганистана, и операция по стабилизации ситуа�
ции в регионе будет выполняться только нами»,
сказал Джоунс. По его словам, силы НАТО при�
сутствуют только на северных территориях Афга�
нистана, а процесс расширения будет проходить в
2 этапа: сначала в южную часть, затем в восточ�
ную. «Это приведет к объединению усилий, кото�
рые мы прикладываем для стабилизации в этом
регионе, а также усилий международной обще�
ственности в реконструкции страны», – отметил
главнокомандующий.
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Джоунс сообщил, что на предстоящем саммите
НАТО в Риге не будет обсуждаться вопрос о буду�
щих членах альянса, в т.ч. Украине и Грузии. По
его словам, вопрос о новых членах альянса носит
политический характер. Он добавил, что на сам�
мите будут обсуждаться вопросы трансформации
НАТО. На саммите в Риге НАТО планирует обсу�
дить с Россией вопросы достижения оперативной
совместимости войск.  ИА «Росбалт», 21.4.2006г.

– Американские военные скупают у торговцев
в Баграме компьютерные чипы с секретной ин�
формацией об американской базе. Как говорят са�
ми торговцы в Баграме, американские военнослу�
жащие начали скупать флэш�карты, которые при�
носили торговцам местные граждане, работающие
на американской военной базе. За компьютерные
чипы с секретной информацией, попавшей на
черный рынок Афганистана, американские воен�
ные предлагают в два раза больше обычной цены.
По словам торговцев, «американцы говорят, что
вопрос цены для них не стоит».

По данным газеты «Лос Анджелес Таймс» в
обычные дни у торговцев за пределами американ�
ской базы в Баграме можно было купить цифро�
вые носители информации с секретными данны�
ми всего за 20 долл. База в Баграме – самая круп�
ная американская база в Афганистане. На ней ба�
зируются бомбардировщики и истребители. Там
содержатся военнопленные, захваченные в ходе
боевых операций.

В ходе журналистского расследования выясни�
лось, что на флэш�карты подпольных торговцев
попали, в т.ч., имена и номера карточек соцобес�
печения (система полной идентификации каждо�
го человека по индивидуальным номерам в США)
700 американских военнослужащих, дислоциро�
ванных в Баграме. На носителях содержится ин�
формация о членах афганского правительства, ко�
торые якобы являются «проблемными» и которых
следует вывести из правительства.

На базе работает несколько сотен граждан Аф�
ганистана. При входе на территорию базы и вы�
ходе из нее их досматривают. Однако, подполь�
ные торговцы говорят о том, что секретные доку�
менты получены именно от этих рабочих, кото�
рым удалось пронести диски через охрану. «Ме�
ньше чем в 200 м. от главных ворот базы каждый
желающий может купить информацию об опера�
циях, персонале базы и другие данные», – сооб�
щает газета.

На флэш�картах содержатся видеоклипы, где
запечатлены не только занятия военнослужащих
спортом и их праздники, но и документы, поме�
ченные грифом «секретно», и брифинги по нане�
сению ударов по базам террористов. Флэш�карты
размером с обычную зажигалку продаются по цене
от 20 до 80 долл. в зависимости от объема записан�
ной на них информации, отмечает газета.

По словам представителя американских сил в
Афганистане лейтенант Майка Коди (Mike Cody),
руководство базы серьезно относится к ее безопас�
ности. Он не стал подробно комментировать ин�
формацию о доступности американских военных
секретов, отметив лишь, что «обстоятельства вы�
ясняются и ведется расследование». Пока руко�
водство базы выясняет обстоятельства утечки ин�
формации, газета публикует подробности содер�
жания флэш�карт с информацией о работе базы.
Так, на одной из карт были записаны песни попу�

лярных исполнителей, а также план «рассадки»
американских военнослужащих во время совеща�
ний.

«Под заголовком «Владельцы месячных биле�
тов» размещена диаграмма, датированная 6 авг.
2004г., на которой изображен Т�образный стол, за
которым сидят три бригадных генерала, напротив
них – два полковника, пять майоров и политиче�
ский советник. По крайней мере десять других
офицеров сидят поодаль от стола», – сообщает га�
зета. По данным «Лос Анджелес Таймс», повестка
дня – психологические операции, направленные
на дискредитацию по радио и в печатных СМИ
лиц, делающих самодельные взрывные устрой�
ства.

На другой карте – несколько десятков личных
фотографий и два видеоотрывка, на которых из
кабины запечатлены воздушные атаки с амери�
канского вертолета и самолета. Именно отрывки с
вертолетной атакой были показаны по телевиде�
нию и доступны в сети интернет. Некоторые из
торговцев даже не подозревают, что содержится на
флэш�картах, и для чего вообще нужны эти элек�
тронные устройства. Находятся покупатели, кото�
рые знают, что им нужно. «Некоторые покупатели
проявляют большой интерес к этим устройствам.
Один из таких покупателей, интересовавшийся
компьютерным оборудованием, был смуглым
гражданином с длинной черной бородой. Он гово�
рил на пушту – языке, который обычно можно ус�
лышать значительно южнее, а именно в регионах,
раздираемых обострением насилия», – сообщает
газета.

Этого покупателя не интересовал ассортимент
30 лавок, где продается различная военная атрибу�
тика. Он направился прямо к вагончику, на кото�
ром были популярные в США наклейки «Вместе
мы выстоим» и «Буш�Чейни 2004». Ему были нуж�
ны флэш�карты. Владелец одного из магазинов
рассказал газете, что этот мужчина стер данные с
карт на случай обыска. Однако, отмечает издание,
данные можно легко восстановить, скачав из ин�
тернета необходимое программное обеспечение.
РИА «Новости», 15.4.2006г.

– Администрация США запросила у конгресса
в дополнение к военному бюджету страны на но�
вый финансовый год еще 65 млрд.долл. на прове�
дение силовых операций в Афганистане и Ираке, а
на контртеррористические операции в других
странах. Об этом сообщил на слушаниях в палате
представителей министр обороны США Дональд
Рамсфелд.

По словам Д.Рамсфелда, средства будут ис�
пользованы на замену военной техники в Афгани�
стане и Ираке, тренировку в этих странах нацио�
нальных вооруженных сил, «которые обходятся
гораздо дешевле», чем содержание там американ�
цев.

Военный бюджет США, согласно запросу Бе�
лого дома, в 2007 финансовом году составит почти
440 млрд.долл. Глава Пентагона напомнил, что
практику запроса дополнительных средств ввел не
он, но лично ему эта практика нравится, посколь�
ку позволяет четко и конкретно расписать опера�
тивные расходы ведомства. Прайм�ТАСС,
17.2.2006г.

– Великобритания направит в Афганистан до�
полнительно 3300 военнослужащих в связи с пред�
стоящим в мае переходом под британское коман�
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дование Международных сил по содействию безо�
пасности в Афганистане. Об этом, выступая нака�
нуне в парламенте, заявил министр обороны Ве�
ликобритании Джон Рид. С учетом этого пополне�
ния численность британского контингента в Аф�
ганистане достигнет 5700 чел.

По словам главы оборонного ведомства, боль�
шая часть вводимых дополнительных сил будет ба�
зироваться на юге страны. «На юге Афганистана,
безусловно, гораздо сложнее проводить какие�ли�
бо операции, нежели на севере или западе. Талибы
проявляют там активность, а силы безопасности,
подчиняющиеся афганскому правительству, там
еще очень слабы. Влияние же наркоторговцев, на�
против, весьма сильное», – отметил Рид.

Он сообщил, что на юг Афганистана в фев. бу�
дет направлено инженерное подразделение, кото�
рое начнет готовить базу для дополнительных бри�
танских сил. Их размещение, по словам Рида,
обойдется Великобритании в 1 млн. фунтов стер�
лингов. ИА «Росбалт», 27.1.2006г.

– Несмотря на сокращение военного контин�
гента в Афганистане, США продолжат осущест�
влять поддержку этой страны. Об этом заявил гла�
ва Пентагона Дональд Рамсфелд в ходе совме�
стной пресс�конференции с главой Афганистана
Хамидом Карзаем в Кабуле, сообщает пресс�служ�
ба военного ведомства США. «Мы продолжим
осуществлять поддержку Афганистана как актив�
ный участник НАТО, а также в ходе собственных
программ по борьбе с терроризмом и тренировке и
оснащению афганских сил безопасности», – при�
водит слова Рамсфелда пресc�служба.

Рамсфелд также отметил, что несмотря на со�
кращение военного присутствия, воинский кон�
тингент США по�прежнему по численности будет
превышать все силы стран�участниц НАТО в этой
стране. «Мы, разумеется остаемся верными курсу
долгосрочных отношений (с Афганистаном). Сов�
местно с вашими силами безопасности и нашими
коалиционными войсками мы продолжим усилия
по искоренению Талибана и Аль�Каиды, которые
по�прежнему вызывают трудности», – сказал Рам�
сфелд.

По словам представителя Пентагона майора
ВВС США Тода Викиана (Todd Vician), коммента�
рий которого приводит пресс�служба, главной це�
лью США в Афганистане остается контртеррори�
стическая операция. «Наши стратегические цели в
Афганистане остаются неизменными: помочь аф�
ганскому правительству создать возможность за�
щищать себя от внешней агрессии, а также гаран�
тировать то, что территория Афганистана не ис�
пользуется как прибежище террористов», – сказал
Викиан.

Пентагон принял решение о сокращении аме�
риканского воинского контингента в Афганиста�
не: к весне 2006г. в этой стране останутся 16,5 тыс.
военнослужащих США из 19 тыс. находящихся
сейчас. На сокращение воинского контингента
США в Афганистане в частности повлияло расту�
щие присутствие войск стран НАТО и развитие
афганских национальных опасности. РИА «Ново�
сти», 22.12.2005г.

– «Более половины объема внутреннего вало�
вого продукта (ВВП) Афганистана составляет до�
ходы от производства и продажи наркотиков. Об
этом 14 дек. в Душанбе заявила представитель по�
сольства Италии в Афганистане Анателла Деледда

в ходе работы Форума по предотвращению кон�
фликтов в Центральной Азии «Региональное со�
трудничество в борьбе с терроризмом, экстремиз�
мом, незаконным оборотом наркотиков и органи�
зованной преступностью в Центральной Азии».

По ее словам, «Хамид Карзай – президент Аф�
ганистана – полон решимости заниматься реше�
нием этой проблемы. Вопрос лишь в его реальных
способностях и имеющихся рычагах». Она также
добавила, что масштабы объема посева наркоти�
ческих культур в Афганистане сократились по
сравнению с 2004г. на 20%, но производство силь�
ных наркотиков продолжает расти. «Торговля
опиума в Афганистане тесно связано с экономиче�
ским развитием государства. Вопрос укрепления
законности по�прежнему становится актуальным,
и требует незамедлительных решений», – сказала
также Анателла Деледда.

По ее словам, для полного решения проблемы
наркотиков в Афганистане необходима всемерная
поддержка всего мирового сообщества. Деледда
добавила, что правительство Афганистана рассчи�
тывает при помощи мирового сообщества решить
проблемы, связанные с наркотиками, в ближай�
шие 15 лет.

Анателла Деледда ранее занимала должность
специального представителя ООН по борьбе с не�
законным оборотом наркотиков в странах Цен�
тральной Азии, а позже была откомандирована
правительством Италии в Кабул для оказания по�
мощи правительству Хамида Карзая в вопросах
борьбы с оборотом наркотиков. ИА Regnum,
14.12.2005г.

– Министры внутренних дел и юстиции стран�
членов Евросоюза, собравшиеся на двухдневную
встречу в Брюсселе, одобрили выделение Афгани�
стану 250 млн. евро для борьбы с производством
наркотиков. Средства будут выделяться в период
до 2012г. и предназначены также для соседних с
Афганистаном государств, сообщили в пресс�
службе Совета ЕС. Несмотря на то, что афганским
властям удалось добиться сокращения в ныне�
шнем году на 21% опиумного производства на тер�
ритории страны, борьба с наркопроизводителями
остается для Афганистана одной из ключевых про�
блем. Нашний день 90% всего потребляемого в Ев�
ропе героина производится в Афганистане. РИА
«Новости», 2.12.2005г.

– В Афганистане закрылась военная база ка�
надских миротворцев. Территория и сооружения
базы переданы под контроль местных властей. На
военной базе, открывшейся в авг. 2003г., служили
четыре тыс.чел., половину из которых составляли
канадские подразделения, входившие в многона�
циональные силы НАТО. Они отвечали за охрану
Кабула, а также его северных и западных пригоро�
дов. По данным агентства, 750 чел. из состава ос�
новного канадского контингента теперь базиру�
ются в Кандагаре (бывшем опорном пункте тали�
бов) на юге страны. В следующем году Канада пла�
нирует увеличить численность своего воинского
контингента до 2 тыс.чел., таково заявление ка�
надских военных. РИА «Новости», 29.11.2005г.

– Несмотря на существенное сокращение пло�
щади посевов опиумного мака Афганистан остает�
ся крупнейшим в мире поставщиком героина. Та�
кие данные приводятся в представленном в Нью�
Йорке докладе Управления ООН по наркотикам и
преступности. Как отмечается в исследовании, в
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2005г. впервые за последние пять лет площадь по�
севов опиумного мака в Афганистане сократилась
сразу на 21% – с 131 тыс. до 104 тыс. га. из�за вы�
званной благоприятными погодными условиями
небывало высокой урожайности объем произво�
димого в стране опиума снизился всего на 2,5% и
составил 4100 т. На долю Афганистана по�прежне�
му приходятся 87% мировых поставок героина, а в
производство опия все еще вовлечены 13% кре�
стьянских хозяйств, отмечается в исследовании.
Как подчеркнул глава управления Антонио Мария
Коста, сокращение посевных площадей – это ос�
ознанное решение 50 тыс. афганских селян.

За последние четыре года правительство Афга�
нистана, получившее в виде грантов несколько
млн.долл. на борьбу с наркоторговлей, всячески
подталкивало крестьян к переходу на возделыва�
ние других сельскохозяйственных культур. Хотя с
экономической точки зрения культивирование
мака в 10 раз выгоднее выращивания пшеницы,
властям страны и международным организациям
удалось добиться заметных успехов в ограниче�
нии масштабов «этой сверхприбыльной, но неза�
конной деятельности», сказал Коста. При этом он
отметил возникновение нескольких новых тре�
вожных факторов, в т.ч. бесплатное распределе�
ние наркоторговцами маковых семян среди кре�
стьян и недовольство селян низкими, по их мне�
нию, объемами помощи со стороны мирового со�
общества.

«Есть риск, что в 2006г. дальнейшего сокраще�
ния площадей культивирования опия не произой�
дет», – констатировал глава Управления ООН по
наркотикам и преступности. Крайне опасной тен�
денцией Коста назвал и отмечаемый в Афганиста�
не неуклонный рост посевов марихуаны. По дан�
ным авторов доклада, площади дико растущей ко�
нопли достигли 30 тыс. га, что является вторым
показателем в мире после Марокко. РИА «Ново�
сти», 23.11.2005г.

– Президент Афганистана Хамид Карзай, нахо�
дящийся с официальным рабочим визитом в Вене,
заверил, что его страна будет активно вести борьбу
с наркобизнесом. «В нынешнем году плантации
опиумного мака сократились на 21%, и мы хотим,
чтобы, по крайней мере, такой же показатель был
зафиксирован году», – заявил он на встрече с ис�
полнительным директором Управления ООН по
контролю над наркотиками и предупреждению
преступности Антонио Мариа Костой. По словам
президента, борьба с производством наркотиков –
в интересах афганского народа. «Наркотики кри�
минализируют нашу экономику, разрушают нашу
культуру», – подчеркнул он. Со своей стороны
Мариа Коста пообещал и впредь оказывать Афга�
нистану поддержку в борьбе с наркобизнесом.
При этом он подчеркнул, что мировое сообщество
должно предпринять срочные шаги, чтобы сделать
прогресс в деле сокращения маковых плантаций
«постоянной и структурной тенденцией». «Афган�
ские фермеры насущно нуждаются в помощи для
развития альтернативного хозяйства», – сказал
Мариа Коста. РИА «Новости», 15.11.2005г.

– Россия с 2006г. прекратит оказание бесплат�
ной технической помощи вооруженным силам
Афганистана. Об этом сообщил высокопоставлен�
ный информированный источник в Москве.
«Принято решение с будущего года прекратить
безвозмездные поставки техники и имущества для

афганской армии», – заявил он. Решение принято
в т.ч. из�за неурегулированности вопроса, связан�
ного с государственным долгом Афганистана.
«Следует также отметить, что Кабул в строитель�
стве национальных вооруженных сил переориен�
тировался на США», – отметил источник.

Он подчеркнул, что за последние годы Россия
безвозмездно поставила вооруженных силам Аф�
ганистана техники и имущества на 100 млн.долл.
«В 2005г. афганской армии в последний раз будет
оказана помощь техникой и имуществом на в 30
млн.долл. Это 4 вертолета Ми�8МТ, 2 транспорт�
ных самолета Ан�26 и Ан�32, десятки автомобилей
повышенной проходимости, средства связи и
управления войсками и т.д. Поставки уже ведутся
и завершатся в дек.», – сообщил он. Поставляемая
Афганистану техника – «как новая, так и из нали�
чия министерства обороны». ИА «Росбалт»,
10.11.2005г.

– Федеральная служба РФ по контролю за обо�
ротом наркотиков (ФСКН) и агентство США по
борьбе с наркотиками подписали меморандум о
сотрудничестве. Об этом сообщил в Москве ди�
ректор ФСКН Виктор Черкесов. По его словам,
этот документ позволит наркополицейским обеих
стран «сотрудничать на более надежной основе».

Черкесов сказал также, что в следующем году
США могут принять участие в международной ан�
тинаркотической операции «Канал», которая с
2003г. проводится странами�членами Организа�
ции Договора о коллективной безопасности
(ОДКБ). Очередной этап операции – «Канал�
2005» – завершился 31 окт. Главной задачей этого
года стало выявление и перекрытие путей контра�
банды наркотиков, в первую очередь, поступаю�
щих из Афганистана. В ходе операции, как отме�
тил Черкесов, были сделаны реальные шаги по
созданию пояса безопасности вокруг Афганиста�
на. Он также сообщил, что за неделю проведения
«Канала�2005» участниками операции из незакон�
ного оборота было выведено почти 9 т. наркотиче�
ских веществ.

Глава ФСКН считает, что опыт борьбы США с
наркоманией может серьезно пригодиться Рос�
сии. По его данным, американцы столкнулись с
этой проблемой еще в 70гг. В 80гг. в США насчи�
тывалось 26�28 млн.чел., потребляющих наркоти�
ки в немедицинских целях. К настоящему време�
ни Соединенным Штатам удалось снизить эту ци�
фру до 10 млн.чел. Причем, как особо отметил ди�
ректор ФСКН, это было сделано не столько поли�
цейскими мерами, сколько серьезной профилак�
тической работой среди молодежи, рекламой здо�
рового образа жизни, строгим соблюдением анти�
наркотического законодательства, которое явля�
ется в США достаточно жестким. ИА «Росбалт»,
8.11.2005г.

– Концепция создания так называемого «пояса
безопасности» вокруг Афганистана одобрена Ор�
ганизацией объединенных наций (ООН). Об этом
заявил в Москве на заседании секции права Цен�
трального дома ученых заместитель директора Фе�
деральной службы РФ по контролю за оборотом
наркотиков (ФСКН) Александр Федоров. При
этом он уточнил, что речь идет о мерах по укрепле�
нию границ не только самого Афганистана, но и
государств, которые с ним граничат. «Эта пробле�
ма, – отметил Федоров, – будет обсуждена на ев�
ропейском уровне».
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Он напомнил, что Афганистан является глав�
ным поставщиком героина в мире, и привел сле�
дующие цифры: в 2004г. там было произведено 420
т. героина (по данным ООН), в этом году ожидает�
ся «урожай» 410 т. Как отметил Федоров, несмотря
на сокращение площадей под мак и принимаемые
правительством страны и антитеррористическими
силами меры, производство героина в Афганиста�
не практически не уменьшилось. Это, по мнению
наркополицейского, не в последнюю очередь про�
исходит из�за роста урожайности наркосодержа�
щих культур.

Федоров также отметил, что основная наркоу�
гроза для России исходит именно от Афганистана.
По его данным, значительная часть героина – до
80% – из общего его объема, что идет северным
маршрутом через Россию, «оседает в нашей стра�
не».

Но, как считает замдиректора ФСКН, без нор�
мализации обстановки внутри самого Афганиста�
на эта проблема никакими силовыми методами и
«поясами безопасности» до конца решена не бу�
дет. «Нужны экономическая помощь Афганиста�
ну, формирование в стране органов право и уста�
новление ими контроля над всей ее территорией, а
также контроль над ввозом прекурсоров (химиче�
ских веществ, необходимых для производства ге�
роина – «Росбалт»), – говорит Федоров. – т.е.,
международному сообществу надо работать с Аф�
ганистаном и в Афганистане». Он также сказал,
что, «чтобы приблизиться к решению этой про�
блемы, в 2006г. в Афганистане будет открыто
представительство ФСКН». ИА «Росбалт»,
5.11.2005г.

– Можно ли остановить поток афганских нар�
котиков, идущий в Европу и другие части света?
Можно ли бороться с афганской наркоугрозой
еще в самом Афганистане? То, что Афганистан
стал лидером по производству и поставке на миро�
вые рынки наркотиков, уже далеко не новость. По
оценке экспертов ООН, ежегодный мировой обо�
рот всех наркотиков в целом достигает 600
млн.долл. и более, в котором торговля опиумом из
Афганистана составляет самую значительную
часть. Так, потребляемый в Европе героин чуть ли
не на 100% афганского происхождения. По дан�
ным экспертов, и латиноамериканские нарко�
дельцы при случае охотно пользуются помощью
своих афганских коллег, закупая у них более деше�
вый, чем местный, опиум�сырец или даже гото�
вый «тяжелый» наркотик – героин.

В 1998г. Афганистан выдал рекордный сбор, по
тому времени, опия – 4700 т., что адекватно 470 т.
чистого героина. В тот год, под посевы опийного
мака было задействовано лишь до 60 тыс. га земли.
Сейчас же, по данным экспертов, опийным маком
засевается более 80 тыс. га, а по некоторым другим
– до 100 тыс. га. В 1998г. в Афганистане у власти
были талибы, а небезызвестный Усама бен�Ладен,
зять лидера талибов муллы Омара, вообще возла�
гал на афганские наркотики особые надежды,
приравнивая их эффективность к оружию массо�
вого поражения. Тем не менее в окт. 2001г. Гене�
ральной Ассамблеей ООН были признаны успехи
Афганистана в борьбе с наркотиками при правле�
нии талибов, как ни парадоксально это звучит
сейчас. Более того, ни одна другая страна не доби�
валась подобных успехов.

По оценке ООН, в 2001г. в Афганистане было

произведено только 185 т. опиума по сравнению с
3300 т. в предыдущий год, не говоря уже по рекор�
дный 1998г. Сейчас власть в Афганистане в руках,
образно говоря, антиталибской коалиции, а про�
изводство наркотиков не только не сокращается,
но и растет. Более того, эксперты серьезно озабо�
чены тем обстоятельством, что Афганистан фак�
тически находится на грани превращения в нарко�
государство. И это при наличии в Афганистане без
малого 20�тыс. корпуса антитеррористической ко�
алиции во главе с США и 12 тыс.го корпуса Меж�
дународных сил содействия безопасности
(МССБ), действующих в отличие от антитеррори�
стической коалиции под эгидой ООН.

По мнению спецпредставителя президента РФ
по вопросам международного сотрудничества в
борьбе с терроризмом и транснациональной орг�
преступностью Анатолия Сафонова, высказанно�
го им ряду российских СМИ, военные операции
коалиционных сил в отдельных районах страны не
дают ожидаемого результата. Им пока не удается
контролировать и пресекать наркотрафик. Что же
касается натовских миротворцев (МССБ), то в со�
ответствии с мандатом ООН они вообще не упол�
номочены вести антитеррористическую и анти�
наркотическую деятельность. В их задачу входит
обеспечение безопасности различных объектов и
официальных мероприятий. Такую ситуацию
трудно понять, тем более трудно с ней согласить�
ся, тем более на фоне четких свидетельств о вза�
имосвязи между наркотрафиком и террориз�
мом.Такого мнения придерживается большинство
российских экспертов.

Между тем эксперты в самом Афганистане эту
ситуацию видят несколько по�другому и считают,
что, вряд ли коалиционные силы и МССБ без кон�
кретного мандата СБ ООН пойдут на антинарко�
тическую деятельность, которая включала бы и
силовые операции. И в этом есть свой резон. Се�
годня в Афганистане за счет наркотиков, дающих
более 60% ВВП, кормятся далеко не только кре�
стьяне и наркодельцы, но и громадная армия без�
работных. Сбор опия�сырца проходит в очень
сжатые сроки, счет времени идет буквально на ча�
сы – важно не дать «перестоять» маковой головке.
Задействуют всех, кто под рукой. На одном джери�
бе (1/5 га) земли работает до 20 сборщиков. Сама
маковая головка сочится «молочком» после надре�
за три часа. За час сбора сборщик зарабатывает до
20 долл. Нетрудно подсчитать, сколько рабочих
мест дает опийный мак по всему Афганистану,
если исходить из того, что засеяно более 80 тыс.га
– более 8 млн.! А сколько денег поступает в оборот
внутри Афганистана с учетом того, что операция
по сбору повторяется трижды через 15�20 дней? 60
долл. (за 3 часа) умножаем на 8 млн. и еще раз на 3
– в итоге получаем без малого 1,5 млрд.долл.

Те самые, которые и формируют упомянутые
60% афганского ВВП, означающие, что вся огром�
ная армия «сборщиков» и их семьи живут исклю�
чительно за счет сбора опия�сырца. К этому следу�
ет также добавить и интересы полевых команди�
ров, которые еще далеко не разоружены и которые
с посевов опийного мака имеют свои 10%. Вряд ли
при таких обстоятельствах и Коалиционные силы,
и, особенно, МССБ пойдут на проведение сило�
вых операции по уничтожению опийного мака без
соответствующего мандата ООН. Какова будет ре�
акция населения в ответ на эти антинаркотиче�
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ские акции, догадаться нетрудно.Но нынешний
паралич воли в отношении афганской наркотиче�
ской проблемы должен рано и ли поздно закон�
читься. Россия, которая председательствует с 1
нояб. в СБ ООН, оказалась в эпицентре взрыва
этого афганского ОМП.

Наряду с центрально�азиатскими республика�
ми Россия стала не только основным маршрутом
транзита афганских наркотиков в Европу. В по�
следнее время они все более и более превращают�
ся в страны–потребителей афганского экспорта.
Быть может, именно Москве есть смысл вынести
вопрос афганских наркотиков на рассмотрение
СБ ООН, включая и вопрос о миссии коалицион�
ных сил, и вопрос о расширении мандата МССБ в
Афганистане в контексте борьбы с наркотиками.
РИА «Новости», 3.11.2005г.

Бангладеш
– 15 чел. погибли и 80 ранены в результате

столкновения двух автобусов на севере Бангла�
деш. Трагедия произошла на автомагистрали не�
далеко от г.Богра в 250 км. от столицы страны Дак�
ки. Как сообщили представители местной поли�
ции, водители обоих автобусов, перевозивших 100
чел., превысили допустимый скоростной режим.

В результате лобового столкновения 13 чел. по�
гибли на месте, и еще двое скончались по дороге в
госпиталь. Раненые отправлены в местные боль�
ницы. В результате управления неисправными ав�
томобильными средствами и неквалифицирован�
ного вождения в Южной Азии ежегодно погибают
до 4 тыс.чел. Прайм�ТАСС, 16.3.2006г.

Бахрейн
– Парламент Бахрейна большинством голосов

одобрил запрет на возможные военные удары
США по Ирану с территории королевства. Об
этом, как пишет в среду бахрейнская газета «Эль�
Васат», было заявлено накануне поздно вечером
после прошедшего в нижней палате парламента
Бахрейна голосования по данному вопросу. 39 из
40 членов нижней палаты парламента этого не�
большого государства в Персидском заливе вы�
сказались против возможности проведения ка�
ких�либо военных операций США в отношении
Ирана с территории Бахрейна. Еще один депутат
воздержался от голосования, заявив, что в прин�
ципе он допускает саму идею военной кампании
США против Ирана, но поддерживает запрет на
ведение такой кампании с территории Бахрейна.
Бахрейн считается давним и одним из самых на�
дежных союзников США в Персидском заливе.
Военное американское присутствие здесь насчи�
тывает не один десяток лет и продолжается с
1949г. Большинство жителей Бахрейна (населе�
ние этого государства составляет 725 тыс.чел.) яв�
ляются шиитами, как и жители Ирана. РИА «Но�
вости», 31.5.2007г.

– 3 т. гашиша изъято в Бахрейне, 13 местных
жителей арестованы, сообщает в понедельник вы�
ходящая в Манаме газета «Ахбар аль�Халидж».
Полиция более двух месяцев проводила операцию
по ликвидации в стране сети наркодилеров. Стои�
мость на «черном рынке» крупнейшей в истории
Бахрейна партии гашиша составляет 4
млн.долл.США. Наркоторговцы задержаны с по�
личным. По данным газеты, им предъявлено обви�
нение в контрабанде наркотиков и их распростра�

нении в арабских странах Персидского залива.
РИА «Новости», 28.5.2007г.

– Министр обороны Азербайджана, генерал�
полковник Сафар Абиев встретился с делегацией
во главе с прибывшим в страну с частным визитом
министром обороны Королевства Бахрейн шей�
хом Халифой бен Ахмедом Аль Халифой. Об этом
сообщили в пресс�службе минобороны Азербай�
джана.

Абиев подробно проинформировал гостя об об�
щественно�политической ситуации в стране, об
экономическом развитии, сдаче в эксплуатацию
Основного экспортного нефтепровода Баку�Тби�
лиси�Джейхан, прокладке газопровода Баку�Тби�
лиси�Эрзурум. Аль Халифа пригласил Абиева со�
вершить официальный визит в Бахрейн, выразил
признательность за поддержку Азербайджана в во�
просах, служащих общенациональным интересам
Королевства Бахрейн. Коснувшись военного со�
трудничества между двумя государствами, гость
отметил, что его страна намерена подписать согла�
шение в данной области. «Мы верим, что с помо�
щью Всевышнего Аллаха Азербайджан восстано�
вит свою территориальную целостность. Коро�
левство Бахрейн решительно поддерживает его в
этом вопросе», – отметил он.

Абиев подчеркнул, что Азербайджан желает
жить со всеми соседними государствами в усло�
виях мира, стремится к мирному урегулированию
нагорно�карабахского конфликта. «Однако де�
структивная позиция Армении препятствует уре�
гулированию конфликта. Если переговоры не
принесут результата, мы освободим наши земли
всеми доступными средствами», �отметил он.

Подробно информируя своего коллегу о по�
следствиях конфликта, Абиев отметил, что «по ме�
ре развития экономики Азербайджана укрепляют�
ся и его Вооруженные силы, мы оснащаем нашу
армию современным вооружением, боеприпасами
и военной техникой». Затем стороны провели ши�
рокий обмен мнениями о военно�политической
ситуации в регионах Южного Кавказа и Ближнего
Востока, поделились мыслями о тесном сотрудни�
честве Азербайджана с Турцией, США и НАТО.
ИА Regnum, 21.12.2006г.

– Саудовская группа компаний Alsuwаiket Tra�
ding and Contracting и российская Финансовая ли�
зинговая компания подписали соглашение о соз�
дании новой компании – Gulco Bahrain, которая
займется продвижением на рынок российских ре�
гиональных самолетов RRJ, передает «Интер�
факс».

«Соглашение о создании СП подписано генди�
ректором Финансовой лизинговой компании Ев�
гением Зарицким и председателем правления и
владельцем Alsuwаiket Trading and Contracting
шейхом Мобараком Алсувайкетом», – говорится в
сообщении, опубликованном в четверг в газете
«Бахрейн Дейли Ньюс».

В сообщении отмечается, что Gulco Bahrain
планирует создать авиационные сервисные техни�
ческие центры в ряде стран Ближнего Востока и
Северной Африки. По словам официальных лиц
Gulco, обслуживанием самолетов в регионе зай�
мется известная шведская сервисная компания.
Gulco будет также заниматься торговлей авиа�
ционными запчастями и созданием учебных цен�
тров подготовки летных экипажей. Компания на�
мерена продвигать в регион самолеты российско�
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го производства и создать на Ближнем Востоке
производство композитных материалов.

Gulco Bahrain ведет переговоры с компанией
«Сухой» о закупке партии региональных самоле�
тов RRJ. Как сообщил журналистам генеральный
менеджер компании Gulco Bahrain Файзал Аль
Ваззан (Faisal Al Wazzan), головной офис компа�
нии будет в Бахрейне.

Alsuwаiket Trading and Contracting Сompany соз�
дана в 1971г., объединяет группу саудовских фирм,
специализирующихся на строительстве нефтяных
и энергетических объектов, установок по опресне�
нию воды, жилищном строительстве и торговле в
странах региона Ближнего Востока. Их офисы
расположены в Саудовской Аравии, Бахрейне,
ОАЭ. По данным на 2004г., группа «Алсувайкет»
занимала 14 место из 100 самых крупных саудов�
ских фирм. Доходы компании в 2004г. составили
560 млн.долл., число занятых – 1560 чел.

Gulco Bahrain – это уже вторая зарубежная
компания, которая намерена продвигать самолеты
RRJ на зарубежный рынок. Первой является эми�
ратская лизинговая компания «Конкорд ави�
эйшн», которая на последнем авиасалонев Дубае
объявила о намерении приобрести до 40 россий�
ских региональных самолетов RRJ. Сумма этой
сделки оценивается экспертами примерно в 1
млрд.долл. по каталожной цене. Поставки плани�
руется осуществить с 2009�13гг.

RRJ является одной из крупнейших авиастрои�
тельных программ в области гражданской авиации
в России. Стоимость НИОКР оценивается спе�
циалистами в 400�500 млн.долл. По предваритель�
ным данным, цена одного самолета типа RRJ со�
ставит 25 млн.долл. «Росбалт», 26.1.2006г.

Белоруссия
– Палата представителей приняла сегодня во

втором чтении законопроект «О государственной
программе вооружения и государственном обо�
ронном заказе». Документ направлен на устано�
вление правовых и экономических основ порядка
формирования, финансирования, реализации
госпрограммы вооружения и гособоронзаказа.
Нормы законопроекта будут способствовать под�
держанию необходимого уровня обороноспособ�
ности и национальной безопасности Республики
Беларусь, отметил зампредседателя постоянной
комиссии палаты представителей по националь�
ной безопасности Анатолий Ванькович.

Законопроект предусматривает, что государ�
ственный оборонный заказ будет формироваться в
Беларуси с участием минобороны, МВД, МЧС,
госкомитета погранвойск КГБ ежегодно на сле�
дующий фин.г. Гособоронзаказ направлен на
обеспечение Вооруженных сил военной специаль�
ной техникой. Государственный оборонный заказ
будет осуществляться на конкурсной основе, за
исключением случаев, оговоренных в законода�
тельстве. Совет министров по согласованию с пре�
зидентом будет утверждать гособоронзаказ в срок,
не превышающий 2 месяца после вступления в си�
лу закона о бюджете на очередной фин.г.

Государственная программа вооружения вклю�
чается в перечень республиканских целевых про�
грамм, финансирование которых предусмотрено
за счет госбюджета. Определяются права и обязан�
ности госзаказчика и поставщика государственно�
го оборонного заказа, а также их ответственность

за невыполнение условий государственного кон�
тракта. БЕЛТА, 25.4.2007г.

– Летом 2007г. в Вооруженные Силы Беларуси,
погранвойска и другие воинские формирования
будут призваны 10 тыс. солдат срочной службы и 3
тыс. резервистов. Об этом сообщили в министер�
стве обороны. Изучение и отбор граждан, подле�
жащих призыву на срочную военную службу,
службу в резерве, будет осуществляться с 22 мая по
29 июня военными комиссариатами страны, а так�
же представителями воинских частей Вооружен�
ных Сил, других войск и воинских формирований
Республики Беларусь. Отправка в войска молодо�
го пополнения будет проводиться с 16 по 31 июля
тек.г.

Установленные законодательством мероприя�
тия призыва проводятся в республике в соответ�
ствии с указом президента Республики Беларусь
от 11 апр. 2007г. № 182 «Об увольнении в запас во�
еннослужащих срочной военной службы и резер�
вистов, выслуживших установленные сроки воен�
ной службы по призыву, службы в резерве Воору�
женных Сил, и призыве граждан на срочную воен�
ную службу, службу в резерве Вооруженных Сил в
апр.�авг. 2007г.». БЕЛТА, 25.4.2007г.

– В Гродно изъята одна из самых крупных в
тек.г. партий амфетамина. Как сообщил испол�
няющий обязанности начальника группы инфор�
мации и общественных связей ГУВД мингорис�
полкома Александр Ластовский, в процессе тща�
тельно спланированной операции сотрудники
управления по наркоконтролю и противодей�
ствию торговле людьми столичной милиции за�
держали за хранение наркотиков 24�летнего ранее
судимого минчанина. По информации оператив�
ников, на протяжении нескольких последних ме�
сяцев он поставлял в Минск крупные партии – от
100 до 200 г. амфетамина. Товар мелким оптом
сбывался распространителям. При обыске в гара�
же задержанного в Минском районе было обнару�
жено 50 г. амфетамина.

В ходе проведения дальнейших оперативно�ро�
зыскных мероприятий по выявлению канала по�
ставки наркотических веществ столичные опера�
тивники при поддержке спецподразделения МВД
«Алмаз» в Гродно задержали за кражу 31�летнего
ранее судимого местного жителя. При обыске в
его квартире было изъято 800 г. амфетамина, хра�
нившегося с целью сбыта. В отношении обоих за�
держанных возбуждены уголовные дела, прово�
дится расследование. По самым скромным под�
счетам, стоимость этого крупного изъятия психо�
тропных веществ составляет 16 тыс.долл. БЕЛТА,
13.4.2007г.

– Пограничные катера приступили к охране
участков пограничных рек Западная Двина, Не�
ман, Горынь, Днепр, и Сож. Как сообщили в гос�
комитете погранвойск республики, накануне с
моряками�пограничниками были проведены за�
нятия и приняты зачеты по особенностям охраны
государственной границы на ее водных участках. В
настоящее время на подразделения пограничных
катеров возложены задачи по выявлению и задер�
жанию нарушителей государственной границы на
пограничных реках и оказанию уполномоченным
на то государственным органам содействия в их
деятельности по контролю за сохранением при�
родных богатств, охране природной среды от за�
грязнения. На вооружении подразделений погра�
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ничных катеров сегодня состоят небоевые катера
амфибийного типа на воздушной подушке, а так�
же килевые катера. БЕЛТА, 12.4.2007г.

– В Беларуси в тек.г. выявлены 3 подпольные
лаборатории по изготовлению тяжелых наркоти�
ческих средств. В течение двух последних лет было
ликвидировано 8 таких лабораторий. Об этом со�
общил сегодня депутатам первый замминистра
внутренних дел Республики Беларусь Александр
Щурко в ходе сессии. Затраты в 1 тыс. евро на
приобретение химических веществ для изготовле�
ния метадона в условиях подпольной лаборатории
приносят преступникам доход не менее 80 тыс. ев�
ро, констатировал Александр Щурко.

В последние годы в Беларуси резко обострилась
проблема незаконного оборота особо опасных
наркотических средств и психотропных веществ.
За последние 5 лет объем изъятых депрессантов
возрос в 577 раз, метадона – в 136 раз, амфетами�
нов – в 22 раза, героина – в 3 раза. Оптовые пар�
тии особо опасных наркотиков из�за рубежа рас�
пространяются организованными преступными
группами в областных центрах и крупных городах.
«В тек.г. нам вместе с польскими коллегами уда�
лось не допустить в Беларусь 1 т. наркотиков, ко�
торые были изъяты на территории Польши», –
сказал Александр Щурко.

Первый замминистра констатировал, что уро�
вень наркотизации населения в Беларуси за по�
следние 10 лет увеличился в 3 раза и составил в
2006г. 127 чел. на 100 тыс. Для сравнения: в Укра�
ине этот показатель составляет 280 чел. на 100
тыс., в России – 250. БЕЛТА, 4.4.2007г.

– Палата представителей приняла сегодня в
первом чтении поправки в некоторые законы об
обороте наркотических средств, психотропных ве�
ществ и их прекурсоров. Как сообщил депутатам
первый замминистра внутренних дел Республики
Беларусь Александр Щурко, в Уголовный кодекс
вводится такое понятие, как особо опасные нарко�
тические средства, или психотропные вещества.
Это связано с тем, что в действующем законода�
тельстве отсутствует механизм, позволяющий ока�
зывать целенаправленное воздействие на лиц, со�
вершающих незаконные действия с особо опасны�
ми наркотиками. В частности, в Уголовном кодек�
се не установлена зависимость размера наказания
от вида наркотического вещества, находящегося в
незаконном обороте. Норма нового законопроек�
та позволит устранить данный пробел. Более же�
сткая уголовная ответственность предполагается
за сбыт наркотиков в более крупных размерах.

Александр Щурко отметил, что были зафикси�
рованы случаи, когда преступники из азиатского
региона ввозили на территорию Беларуси грибы,
выращенные в тепличных условиях и содержащие
психотропные вещества. По действующему закону
привлечь их к уголовной ответственности нельзя,
добавил первый замминистра внутренних дел. По�
этому предлагается установить ответственность за
выращивание растений, которые содержат не
только наркотики, но и психотропные вещества.

Анализ оперативной обстановки в сфере ле�
гального оборота наркотиков свидетельствует о
значительном транзите через территорию Белару�
си прекурсоров, в процессе переработки которых
образуются наркотические средства или психо�
тропные вещества. В соседних странах – Польше,
Литве, Латвии, России – на «широкую ногу» по�

ставлено производство синтетических наркотиков
в «домашних условиях», отметил Александр Щур�
ко. Доступность прекурсоров и ослабленный кон�
троль за их легальным оборотом позволяет крими�
нальным кругам вовлекать все большее их количе�
ство в нелегальный оборот. Поэтому законопроект
ужесточает ответственность за незаконный оборот
прекурсоров.

В качестве обстоятельств, отягчающих право�
нарушения, связанные с наркотиками, в приня�
тых поправках предложено учитывать их сбыт в
учреждениях образования, здравоохранения,
воинских частях, исправительных учреждениях, в
местах проведения спортивных и культурно�мас�
совых мероприятий. БЕЛТА, 4.4.2007г.

– За попытку дачи взятки сотруднику ГАИ жи�
тель Гродно приговорен к 4г. ограничения свобо�
ды, с отбыванием наказания в исправительном
учреждении открытого типа. Такое решение се�
годня принято в ходе заседания суда Фрунзенско�
го района Минска. На заседании отмечалось, что в
начале февраля тек.г. сотрудники ГАИ Фрунзен�
ского РУВД остановили автомобиль «Пежо», во�
дитель которого не пропустил пешехода на нерегу�
лируемом переходе на проспекте Пушкина напро�
тив дома 64. Кстати, это место считается особенно
аварийно опасным – за непродолжительный про�
межуток времени под колесами здесь погибли нес�
колько человек.

Как выяснилось при расследовании обстоя�
тельств нарушения, 27�летний водитель из Гродно
2г. назад уже был лишен водительского удостове�
рения на 5 лет за управление автомашиной в не�
трезвом виде. В последнем случае, пытаясь уйти от
ответственности, он предпринял попытку отку�
питься от инспектора ДПС и положил на панель
служебного автомобиля купюру в 100 долл. Со�
трудник ГАИ вызвал оперативно�следственную
группу, которая зафиксировала факт дачи взятки.
В отношении задержанного был составлен адми�
нистративный протокол за превышение скорости
движения, а также возбуждено уголовное дело за
попытку дачи взятки. Обвиняемый полностью
признал свою вину. Суд также учел все обстоя�
тельства, в том числе смягчающие, и вынес соот�
ветствующий приговор. БЕЛТА, 4.4.2007г.

– Президент Беларуси Александр Лукашенко 2
апр. издал декрет №2 «Об отдельных вопросах
правового регулирования административной от�
ветственности», в пресс�службе главы государ�
ства. В Беларуси с 1 марта введены в действие но�
вые Кодекс об административных правонаруше�
ниях (КоАП) и Процессуально�исполнительный
кодекс об административных правонарушениях
(ПИКоАП). Концептуальным новшеством кодек�
сов является то, что они объединяют администра�
тивную и экономическую ответственность в еди�
ный вид ответственности – административную.

Декретом предусматривается терминологиче�
ская корректировка норм об экономической от�
ветственности на административную. Документом
также признаются утратившими силу некоторые
декреты президента (их отдельные положения) по
вопросам административной (экономической) от�
ветственности, нормы которых реализованы в Ко�
АП и ПИКоАП.

При этом декреты (их отдельные положения),
устанавливающие противоправность деяния и от�
ветственность юридических лиц, индивидуальных
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предпринимателей и физических лиц, но не вклю�
ченные в прилагаемый к декрету перечень, дей�
ствуют до вступления в силу законов о внесении
изменений и (или) дополнений в КоАП и (или)
ПИКоАП. Вступление в силу декрета наряду с ко�
дексами обеспечит системное и комплексное уре�
гулирование вопросов административной ответ�
ственности, подчеркнули в пресс�службе. БЕЛТА,
3.4.2007г.

– До 2011г. на белорусской границе будет вне�
дрена автоматизированная система охраны и кон�
троля. Об этом сегодня в Бресте заявил журнали�
стам председатель Государственного комитета по�
граничных войск генерал�лейтенант Александр
Павловский. Он пояснил, что в ближайшее время
будет принята программа обустройства внешней
границы Союзного государства на 2007�11гг. В
рамках данной программы планируется завершить
обустройство ряда пограничных объектов, распо�
ложенных на белорусско�прибалтийском и бело�
русско�польском участках. Планируется внедрить
систему автоматизированного контроля на погра�
ничных переходах, где она еще не установлена, а
также в пунктах упрощенного пропуска.

Особенностью нынешнего года станет актив�
ное внедрение оперативно�мобильного способа
охраны границы, который позволит при сниже�
нии людских и материальных затрат значительно
повысить эффективность охраны государствен�
ной границы. Продолжится работа по автоматиза�
ции системы охраны границы. «За счет внедрения
новых технических средств мы хотим уйти от тра�
диционного общевойскового способа охраны гра�
ницы. Техника должна заменить человека и не ме�
нее надежно выполнять данные функции», – под�
черкнул Александр Павловский. Он добавил, что
реализация данных мероприятий позволит обес�
печить свободное перемещение граждан, зани�
мающихся бизнесом, туристов, в то же время бе�
лорусская граница останется надежным заслоном
от проникновения и перемещения по территории
Беларуси лиц, занимающихся противоправной
деятельностью. Касаясь вопроса обустройства гра�
ницы с Российской Федерацией, Александр Пав�
ловский в очередной раз подчеркнул, что подоб�
ных планов у белорусской стороны нет, равно как
и планов по строительству на этом участке грани�
цы каких�либо новых инженерно�технических со�
оружений. БЕЛТА, 28.3.2007г.

– Обеспеченность пограничников жильем ос�
тается одним из важных социальных вопросов,
требующих решения. Об этом сообщил сегодня в
Бресте на третьем собрании офицеров погранич�
ных войск РБ председатель госкомитета погран�
войск Беларуси генерал�лейтенант Александр
Павловский.

В последние годы коллегия госкомитета по�
гранвойск РБ сосредоточила основные усилия на
решении жилищного вопроса в местах несения
пограничной службы. По словам Александра Пав�
ловского, на сегодняшний день эта задача практи�
чески решена. В 2006г. за счет средств госкомпо�
гранвойск военнослужащим оказана финансовая
помощь при строительстве жилья на Br1,2 млрд.

По данным руководителя пограничного ведом�
ства, в нынешнем году жилье получат 636 семей
военнослужащих. В Бресте будут сданы 26 квар�
тир, в Гродно �123, в Гомеле – 10, в Лиде – 76, в
Сморгони – 80, в Полоцке – 40, в Поставах – 30, в

Малорите и Лоеве – по 18. Очередным этапом вы�
полнения жилищной программы станет строи�
тельство жилья для пограничников, проходящих
службу в Минске. БЕЛТА, 28.3.2007г.

– Граждане Беларуси имеют право до 1 июля
2007г. добровольно предъявить и зарегистриро�
вать в органах внутренних дел имеющееся у них
неучтенное гражданское оружие. Они будут осво�
бождены от установленной законодательством ад�
министративной ответственности. Такое решение
содержится в указе президента №148 от 27 марта,
сообщили в пресс�службе главы государства.

Исключение составляет охотничье огнестрель�
ное оружие с нарезным стволом и охотничье огне�
стрельное комбинированное оружие. Регистра�
цию в т.ч. и такого оружия могут осуществить
граждане, которые ранее (в течение года до всту�
пления в силу данного указа) добровольно сдали в
органы внутренних дел неучтенное гражданское
оружие. Процедура регистрации подробно регла�
ментирована в Положении, утвержденном указом.

Как отметили в пресс�службе, до введения в ор�
ганах внутренних дел системы регистрации ору�
жия граждане имели право приобретать граждан�
ское оружие без соответствующего разрешения.
Например, по данным МВД, охотничье огне�
стрельное гладкоствольное оружие можно было
приобретать без разрешений органов внутренних
дел вплоть до 1976г. В результате у населения име�
ется значительное количество неучтенного в уста�
новленном порядке гражданского оружия. Оно,
как правило, хранится без соблюдения требова�
ний, обеспечивающих его сохранность, безопас�
ность хранения и исключающих доступ к нему
других лиц.

Принятый указ направлен на обеспечение вы�
явления и регистрации такого оружия. Его прак�
тическая реализация будет способствовать укре�
плению общественной безопасности, предупреж�
дению правонарушений, совершаемых с исполь�
зованием гражданского оружия, пояснили в
пресс�службе. Указ вступает в силу со дня его офи�
циального опубликования. БЕЛТА, 28.3.2007г.

– В Вооруженных Силах Беларуси служат 3,5
тыс. женщин, причем 245 из них носят офицер�
ские погоны, 1000 являются прапорщиками, 2,6
тыс. проходят службу по контракту на должностях
солдат и сержантов. Об этом сообщили в пресс�
службе министерства обороны.

По сравнению с 1997г. общее число женщин�
офицеров в белорусской армии увеличилось в 3
раза. Большинство из них проходят службу в дол�
жностях военных врачей, психологов, переводчи�
ков, юристов. Некоторые возглавляют отделения в
военных комиссариатах. Утвержденный в январе
тек.г. приказом министра обороны перечень воен�
но�учетных специальностей офицерского состава
Вооруженных Сил, на которых могут проходить
военную службу женщины, расширен до 87 дол�
жностей командного, инженерного, техническо�
го, военно�гуманитарного, идеологического, пе�
дагогического и медицинского профилей.

С 2002г. осуществляется набор девушек на фа�
культет связи и АСУ Военной академии Республи�
ки Беларусь. На сегодняшний день количество де�
вушек�курсантов Военной академии составляет 38
чел. Одна женщина�офицер проходит обучение на
командно�штабном факультете академии, 12 деву�
шек обучаются на военном факультете Белорус�
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ского государственного университета и 6 на воен�
но�техническом факультете Белорусского нацио�
нального технического университета. В 2007г.
первые 6 девушек�курсантов, выпускниц факуль�
тета связи и АСУ Военной академии наденут офи�
церские погоны.

Самой многочисленной в армии по�прежнему
остается категория женщин, которые проходят
службу на должностях солдат и сержантов. В со�
ответствии с приказом министра обороны 1994г.
№ 159 их прием осуществляется в добровольном
порядке на контрактной основе. Одним из нема�
ловажных факторов при заключении контракта
является возраст и образование претенденток.
Будущие военнослужащие�женщины должны
быть не моложе 19 и не старше 35 лет, иметь об�
разование не ниже базового. В процессе прохож�
дения службы женщины пользуются теми же
правами, что и мужчины, и наравне с ними вы�
полняют должностные обязанности. БЕЛТА,
5.3.2007г.

– В Беларуси раскрываемость особо тяжких и
тяжких преступлений составляет 95%. Об этом се�
годня на пресс�конференции заявил министр вну�
тренних дел Владимир Наумов. За последние годы
в республике наметилась положительная динами�
ка в сокращении количества правонарушений. В
большинстве регионов уменьшается количество
регистрируемых преступлений, в т.ч. по линии
уголовного розыска. В минувшем году совершено
меньше умышленных убийств и покушений, фак�
тов умышленного причинения тяжкого вреда здо�
ровью, изнасилований.

Министр подчеркнул, что это стало результа�
том повышения авторитета милиции среди насе�
ления. Сейчас руководство МВД оценивает дея�
тельность своих подразделений не только на осно�
вании статистических данных о количестве и ха�
рактере преступлений, но и на основе обществен�
ного мнения о работе милиции. По результатам
последнего соцопроса, проведенного во всех ре�
гионах Беларуси, 76,5% респондентов оценивают
работу органов внутренних дел положительно.
БЕЛТА, 1.3.2007г.

– В 2007г. на взаимодействие силовых структур
Беларуси и России в рамках Союзного государства
будет затрачено 1,4 млрд. российских рублей, что
составляет 40% союзного бюджета. Об этом сооб�
щил начальник департамента оборонной промы�
шленности и военно�технического сотрудниче�
ства Постоянного комитета Союзного государства
Александр Корсаков.

«В 2007г. по линии взаимодействия силовых
структур Постоянным комитетом Союзного госу�
дарства организовано и реализуется 14 программ и
мероприятий, на которые выделяется финансиро�
вание в 1,4 млрд. российских руб. Это 40% общего
бюджета Союзного государства», – сказал Алек�
сандр Корсаков.

В формате Союзного государства осуществля�
ется взаимодействие министерств обороны, КГБ и
ФСБ, министерств внутренних дел, пограничных
войск. Основное финансирование выделяется для
функционирования региональной группировки
войск в Беларуси и России, технического прикры�
тия железных дорог. Также Александр Корсаков
проинформировал, что ведется подготовка новой
программы обустройства внешних границ Союз�
ного государства. БЕЛТА, 1.3.2007г.

– Служба безопасности Украины (СБУ) кон�
фисковала самую крупную за последние пять лет
партию огнестрельного оружия. По информации
пресс�службы СБУ, в ходе специальной операции,
проведенной сотрудниками Департамента по за�
щите национальной государственности, управле�
нием СБУ в Киеве совместно с УБОП столичной
милиции было конфисковано 29 стволов огне�
стрельного оружия.

Задержаны четыре жителя Киева и областного
центра Черкассы, у которых изъяты пистолеты мо�
делей «ПМ», «ТТ», «Беретта», «Вальтер», «Фри�
мер», револьверы системы «Наган», пистолеты�
автоматы «ППШ», пистолеты�пулеметы ино�
странного производства (США), а также значи�
тельное количество патронов к ним.

Найдена и подпольная мастерская, которая
располагалась в арендованном частном гараже в
Черкассах. Как отметили в пресс�службе, совре�
менные станки, установленные там, позволяли
криминальным оружейникам реставрировать и
восстанавливать боевые свойства стрелкового
оружия, которое списывалось с военных складов.
Следствием установлено, что злоумышленники
организовали на черном рынке в Киеве продажу
боевых пистолетов оптом и в розницу за 500�700
долл. По материалам СБУ правоохранительными
органами Украины против злоумышленников воз�
буждено уголовное дело. БЕЛТА, 23.2.2007г.

– В 2006г. были полностью выполнены все го�
довые мероприятия пятилетнего плана строитель�
ства и развития Вооруженных Сил Беларуси, а
также государственной программы вооружений до
2015г. Об этом сообщил сегодня журналистам в
Минске министр обороны генерал�полковник Ле�
онид Мальцев. Реформирование белорусской ар�
мии было завершено в 2005г., после чего был при�
нят план строительства и развития Вооруженных
Сил, рассчитанный на пять лет. По мнению мини�
стра обороны, выполнение этого плана в 2006г.
показало правильность предыдущего реформиро�
вания. «Реформа прошла правильно, потому что
этот год не потребовал никаких корректировок», –
заявил Леонид Мальцев.

Глава военного ведомства сообщил, что впер�
вые в пред.г. белорусские летчики полностью вы�
полнили план по налету. «Мы впервые выпустили
молодых летчиков из Военной академии с 3г. клас�
сом подготовки. Такого не было даже в Советском
Союзе. Обычно летчики выпускались без классно�
сти и в течение некоторого времени доучивались в
войсках», – сказал он. «В 2006г. мы сумели прове�
сти серьезное перевооружение – например, 115 зе�
нитно�ракетная бригада получила комплексы С�
300, чем существенно увеличились боевые воз�
можности средств противовоздушной обороны»,
– добавил Леонид Мальцев.

По его словам, в пред.г. продолжалась тенден�
ция укрепления правопорядка и дисциплины в
войсках. «В 2006г. зафиксирован самый низкий
показатель преступности – 4 на 1000 чел. Эта ци�
фра самая низкая среди всех армий стран СНГ.
Для сравнения, в 1994г. аналогичный показатель в
белорусской армии был больше 10», – отметил ми�
нистр.

«Качество подготовки Вооруженных Сил было
проверено на учениях региональной группировки
войск «Щит Союза�2006». По итогам года можно
сказать, что и программа вооружений, и план
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строительства и развития Вооруженных Сил пол�
ностью выполнены. В этом году набранный темп
не только не снижается, а наоборот увеличивается.
Сейчас в настоящий момент идет развертывание и
приведение в полную боевую готовность несколь�
ких соединений, т.е. начинаются очередные уче�
ния», – подытожил Леонид Мальцев. БЕЛТА,
22.2.2007г.

– За последние пять лет численность Сухопут�
ных войск Беларуси сокращена в 2 раза – с 30 тыс.
до 16 тыс.чел. Об этом сообщил в Борисове коман�
дующий Сухопутными войсками генерал�майор
Александр Никитин. По его словам, в результате
реформирования достигнута оптимальная струк�
тура и численность Сухопутных войск, которые
«соответствуют экономическим возможностям го�
сударства, позволяют выполнять задачи мирного
времени и поддерживать готовность войск для
развертывания в условиях угрозы».

Плановое развитие Сухопутных войск на бли�
жайшие пять лет, по словам Александра Никити�
на, предусматривает совершенствование системы
управления войсками на основе внедрения совре�
менных автоматизированных систем управления.
Также предполагается, «ликвидировать разрыв в
оснащении современными системами управления
войсками между оперативными и тактическими
звеньями управления». Развитие вооружения и во�
енной техники Сухопутных войск предусматрива�
ется организовать на основе модернизации и уве�
личения боевого потенциала уже существующих
образцов. Пристальное внимание будет уделено
совершенствованию системы подготовки военных
кадров для сухопутных войск. БЕЛТА, 14.2.2007г.

– В Беларуси в 2006г. зарегистрировано 191,4
тыс. преступлений, или на 2% меньше, чем в
2005г. Количество особо тяжких и тяжких престу�
плений сократилось во всех регионах и в целом по
стране на 11%. Как сообщили в пресс�службе пре�
зидента, такие данные озвучил сегодня во время
доклада главе государства генеральный прокурор
Петр Миклашевич.

Как подчеркнул генеральный прокурор, пози�
тивные процессы в динамике и структуре преступ�
ности произошли благодаря скоординированным
действиям правоохранительных органов. По сло�
вам Петра Миклашевича, прокурорский надзор за
исполнением законодательства в сфере экономи�
ки был приоритетным в тех отраслях, которые не�
посредственно влияют на экономическую, продо�
вольственную и энергетическую безопасность го�
сударства. По требованиям прокуроров 33 тыс. на�
рушителей законности привлечены к дисципли�
нарной, материальной и административной ответ�
ственности, физическими и юридическими лица�
ми во внесудебном порядке возмещен нанесен�
ный их действиями материальный ущерб в Br95
млрд. Общие и хозяйственные суды удовлетвори�
ли 17,5 тыс. исков и взыскали с виновных мате�
риальный ущерб в Br160 млрд.

Президент потребовал от генерального проку�
рора принятия исчерпывающих мер по возмеще�
нию причиненного государству ущерба, а также
проявления большей активности прокуроров в на�
ведении должного порядка в топливно�энергети�
ческой сфере.

Перед органами прокуратуры в тек.г. стоит за�
дача более эффективной координации деятельно�
сти правоохранительных органов по борьбе с пре�

ступностью, принятия действенных мер по свое�
временному раскрытию преступлений. БЕЛТА,
9.2.2007г.

– В Академии МВД Беларуси в тек.г. планиру�
ется открыть факультет подготовки иностранных
специалистов, сообщил сегодня журналистам ми�
нистр внутренних дел Владимир Наумов. Он отме�
тил, что в ходе завершившегося визита делегации
МВД Беларуси в Социалистическую Республику
Вьетнам подписано соглашение о сотрудничестве
по различным направлениям. Вьетнамская сторо�
на заинтересована в организации подготовки спе�
циалистов для своего правоохранительного ве�
домства в белорусском милицейском вузе. Также
проявлен интерес к закупке различных средств,
вооружения, производимых на белорусских пред�
приятиях.

Планируется, что Беларусь посетит делегация
вьетнамского правоохранительного ведомства. В
ходе этого визита эксперты рассмотрят практи�
ческие вопросы организации закупок. Намечены
и другие направления взаимодействия правоох�
ранительных ведомств двух стран. БЕЛТА,
30.1.2007г.

– В Беларуси сегодня вступил в силу закон «О
борьбе с коррупцией». Об этом сообщили в проку�
ратуре Республики Беларусь.

Закон существенно расширяет перечень
субъектов коррупционных правонарушений (т.е.
граждан, которые в своей деятельности могут до�
пустить правонарушения, связанные с коррупци�
ей). Ранее к их числу относились только предста�
вители государственной власти, государственные
служащие, являющиеся должностными лицами, и
иные должностные лица. С 29 янв. под действие
нового закона о борьбе с коррупцией подпадают
также члены совета республики национального
собрания Республики Беларусь, депутаты местных
Советов депутатов, осуществляющие свои полно�
мочия на непрофессиональной основе; граждане,
в установленном порядке зарегистрированные в
качестве кандидатов в президенты Республики Бе�
ларусь или депутаты; лица, занимающие в негосу�
дарственных организациях должности, связанные
с выполнением организационно�распорядитель�
ных и (или) административно�хозяйственных
функций.

Коррупционерами могут быть признаны лица,
уполномоченные в установленном порядке на со�
вершение юридически значимых действий (на�
пример, преподаватели учебных заведений, меди�
цинские работники); представители обществен�
ности при выполнении обязанностей по охране
общественного порядка, борьбе с правонаруше�
ниями, отправлению правосудия; государствен�
ные служащие, не относящиеся в соответствии с
законодательством Беларуси к должностным ли�
цам, иные лица государственного органа либо
иной государственной организации, не относящи�
еся в соответствии с законодательством к государ�
ственным служащим, осуществляющие деятель�
ность, связанную с непосредственным удовлетво�
рением нужд, запросов и потребностей населения;
а также должностные лица иностранных госу�
дарств и международных организаций.

Законом закрепляются ограничения для членов
семей государственных должностных и прирав�
ненных к ним лиц. Определено, что члены семьи
не вправе принимать имущество и услуги, в т.ч.
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приглашения в туристические, лечебно�оздорови�
тельные и иные поездки за счет физических и
юридических лиц, находящихся в служебной или
иной зависимости от этого государственного дол�
жностного или приравненного к нему лица.

Также в документе определяются составы пра�
вонарушений, создающих условия для коррупции,
и коррупционных правонарушений, что позволит
уточнить нормы об административной и уголов�
ной ответственности за коррупцию в Кодексе об
административных правонарушениях и Уголов�
ном кодексе Республики Беларусь.

Как ранее сообщил журналистам генеральный
прокурор Беларуси Петр Миклашевич, в 2006г.
число коррупционных преступлений в Беларуси
уменьшилось на 18,6%. По его словам, новым
законом «О борьбе с коррупцией» регламентиру�
ется «более широкое поле деятельности по профи�
лактике и предупреждению коррупции». Прокура�
тура завершает разработку очередной государ�
ственной программы по противодействию кор�
рупции на 2007�10гг. БЕЛТА, 29.1.2007г.

– ОАО «Мотовело» работает над созданием
совместного предприятия в Калининградской
обл. ООО «Мотовело – Северо�Запад», которое
займется производством велосипедов и мотоци�
клов, их торговлей и сервисным обслуживанием.
Об этом сообщили в управлении регионов России
министерства иностранных дел Беларуси. Спе�
циалисты положительно оценили развитие отно�
шений Беларуси и Калининградской обл. в сфере
промышленности. В декабре 2006г. в этом россий�
ском регионе было создано совместное предприя�
тие «Белкардсервис» по ремонту и восстановле�
нию автотракторных деталей.

ОАО «Горизонт» в мае тек.г. планирует устано�
вить в Калининграде светодиодный видеоэкран
размером 9х16 м. Достигнута договоренность о
предоставлении этому региону в I кв. 2007г. ци�
фровых приставок к аналоговым телевизорам для
проведения тестирования. По итогам будет рас�
смотрена возможность создания их совместного
производства.

Экспорт организаций министерства промы�
шленности Беларуси в Калининградскую обл. по
итогам 11 месяцев 2006г. составил 2,5 млн.долл.
Обеспечен рост поставок продукции РУП «Бело�
русский металлургический завод», ПО «Белавто�
МАЗ», ПО «МТЗ», РУП «Могилевлифтмаш», от�
метили в управлении регионов России МИД Бела�
руси. БЕЛТА, 25.1.2007г.

– В 2006г. в Белоруссии зарегистрировано 8
тыс. экономических преступлений, при этом каж�
дое четвертое – связано с хищениями путем злоу�
потребления служебными полномочиями, при�
своением или растратой. Об этом сообщили в
управлении информации и общественных связей
МВД Белоруссии. Столько же экономических
преступлений связано с фактами фальшивомонет�
чества. Каждое восьмое преступление – получе�
ние либо дача взятки.

В министерстве также отметили, что в пред.г.
совершено 5 тыс. преступлений, связанных с неза�
конным оборотом наркотических веществ. Более
трети данных противоправных деяний – это неза�
конный оборот наркотиков с целью сбыта. В
2006г. правоохранительными органами изъято 735
кг. наркотических средств и 9 кг. психотропных
веществ. ИА Regnum, 24.1.2007г.

– В минувшем году в результате дорожно�
транспортных происшествий на дорогах Беларуси
погибли 1722 чел., зарегистрировано 7 тыс. ДТП.
Много это или мало? Фактически, ежегодно с гео�
графической карты республики бесследно исчеза�
ет население небольшого поселка. Потери на до�
рогах за прошедшее десятилетие – а это 17
тыс.чел. – сопоставимы с боевыми потерями огра�
ниченного контингента советских войск в Афга�
нистане. Ущерб неоценимый и невосполнимый.
Надо ли подчеркивать значение обеспечения безо�
пасности на дорогах, которые иногда напоминают
поле боя, для будущего нации, демографической,
национальной безопасности в широком смысле?

Понимание актуальности этой проблемы есть у
руководства страны, МВД, других министерств и
ведомств. Не случайно еще в ноябре 2005г. указом
№ 551 президент Беларуси определил меры по по�
вышению безопасности дорожного движения. До�
кумент был издан в связи с необходимостью пе�
ресмотра положений существовавших Правил до�
рожного движения, не создававших надлежащих
условий для обеспечения безопасности дорожного
движения, необходимости сокращения людских и
материальных потерь и повышения управляемо�
сти в сфере организации дорожного движения.
Напомним, новые Правила введены в действие с 1
янв. 2006г.

В 2007г., который министерство внутренних
дел объявило годом безопасности движения, по�
ставлена задача – добиться сокращения погибших
в ДТП как минимум на 100 чел. По мнению руко�
водства правоохранительного ведомства, для ее
решения должны быть объединены усилия не
только МВД, но и всех заинтересованных сторон
– министерств, организаций и предприятий стра�
ны. Именно с этой целью по инициативе МВД уже
не единожды были проведены расширенные рабо�
чие совещания для выработки направлений сов�
местной деятельности.

По словам замминистра внутренних дел Бела�
руси Виктора Филистовича, ситуацию на дорогах
страны в 2006г. все же удалось удержать под кон�
тролем. В Беларуси погибло 17 чел. на 100 тыс. на�
селения. Для сравнения: в России – 26, в Украине
– 24, в Литве – 25, в Польше – 14. В Швеции этот
показатель не превышает 6, а в Германии – 8�10
чел. «У нас показатели должны быть не хуже», –
убежден Виктор Филистович.

МВД отмечает, что особенно напряженная си�
туация складывается с гибелью пешеходов в ре�
зультате наездов. Этот вид происшествий с тяже�
лыми последствиями составляет 40% от общего
количества ДТП, в которых погибли или были
травмированы люди. 80% от общего числа погиб�
ших пешеходов попали под колеса в темное время
суток, причем ни один из них не имел на своей
одежде световозвращающих элементов.

Виктор Филистович подчеркнул, что уже более
года МВД проводит активную работу по распро�
странению и пропаганде световозвращающих эл�
ементов для обозначения пешеходов. С этой це�
лью созданы торговые точки для реализации дан�
ной продукции в каждом районе, выпущено 4,5
тыс. рекламных плакатов. В ходе профилактиче�
ской акции «Стань заметней в темноте» сотрудни�
ки ГАИ раздали детям 90 тыс. световозвращающих
элементов. Каждая патрульная машина ДПС по�
стоянно имеет в комплекте до 300 таких элемен�
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тов, которые вручаются пешеходам на дорогах.
Проведенные исследования показали: в европей�
ских странах, таких как Норвегия, 85% пешеходов
в темное время используют фликеры. У нас же,
особенно в сельской местности, этот показатель
значительно ниже. Следует учесть, что обозначен�
ный пешеход виден на расстоянии от 150 до 200 м.,
а не имеющий на одежде этих элементов – всего за
20�50 м., что не всегда позволяет водителю избе�
жать аварии. Именно по этой причине, а также из�
за сокращения светового дня, плохих погодных
условий отмечен рост ДТП с участием пешеходов
в декабре 2006г. – ежедневно погибали от 3 до 7
чел.

Один из пунктов Правил дорожного движения
предусматривает, что каждый пешеход при движе�
нии в темное время суток или при переходе в неу�
становленном месте обязан обозначить себя све�
товозвращающими элементами. Производство и
реализация световозвращающих элементов и
одежды в стране налаживается. Если в 2005г. их
было приобретено населением 12 тыс., то только
за декабрь 2006 – 43 тыс. Руководители ведомств,
предприятий должны позаботиться о своих со�
трудниках. Скажем, сложной остается ситуация с
ДТП на селе. Почему бы минсельхозпроду, пред�
приятиям АПК не обеспечить своих тружеников
спецодеждой со световозвращающими элемента�
ми, а минсвязи – сельских почтальонов?

МВД подготовлено письмо на имя главы пра�
вительства о необходимости разработки норма�
тивно�правового акта, обязывающего производи�
телей верхней одежды оборудовать ее этими эл�
ементами. На сегодняшний день такое производ�
ство наладили лишь 10 предприятий республики.
Эти вопросы предложено рассмотреть также
областным и райисполкомам. Совместно с мест�
ными властями принимаются меры, чтобы в каж�
дом магазине была налажена реализация такой
продукции. МВД с минобразования проводят ме�
роприятия по пропаганде световозвращающих эл�
ементов в учебных заведениях. По мнению заме�
стителя министра образования Татьяны Ковале�
вой, эта тема является актуальной и обязательной
для школы. Министерством предусмотрен ряд мер
по формированию навыков и культуры безопасно�
го поведения детей и школьников на дорогах. В
учреждениях образования постоянно проводятся
мероприятия по воспитанию у подрастающего по�
коления ответственного, уважительного отноше�
ния к правилам дорожного движения. В детских
садах оборудованы площадки, которые имеют все
дорожные элементы с перекрестками и пешеход�
ными переходами, на занятиях широко использу�
ются различные тематические игры. В начальной
школе изучаются два курса – «Человек и мир» и
«Основы безопасной жизнедеятельности», в кото�
рых есть тема правил дорожного движения, ра�
скрываются вопросы использования световозвра�
щающих элементов. Эти пособия разработаны и
согласованы с ГАИ. В республике действует дви�
жение отрядов юных инспекторов дорожного дви�
жения.

В качестве дополнительных мер минобразова�
нием предусмотрена разработка конспектов заня�
тий по безопасности поведения на дорогах. В бли�
жайшее время эти материалы будут опубликова�
ны. Планируются проведение учебы руководите�
лей учреждений в регионах, родительских собра�

ний. Будет организован творческий конкурс «Со�
блюдаем законы дорог». Bажным является офор�
мление наглядных плакатов в школах, детских са�
дах для привлечения внимания к этой важной те�
ме. Очевидно, что для решения проблемы безо�
пасности на дорогах на всех уровнях предприни�
маются меры, в т.ч. профилактического, воспита�
тельного, организационно�технического характе�
ра. ГАИ намерено определить места концентра�
ции ДТП и разработать планы по оборудованию
таких мест дополнительными дорожными элемен�
тами. На контроль будут взяты подготовка к сдаче
экзаменов на право управления транспортными
средствами, их техническое состояние, качество
проведения техосмотров. В перспективе на смену
радарам придут системы видеонаблюдения и фик�
сации. Для контроля обстановки, в т.ч. на дорогах,
планируется введение единой системы учета пра�
вонарушений. Следующий этап – балльная систе�
ма учета правонарушений водителей. Эти меры в
числе прочих должны позволить выполнить про�
грамму «Минус сто», которая начала действовать с
1 янв.

Как подчеркнул министр внутренних дел Бела�
руси Владимир Наумов, «для выполнения всех ме�
роприятий Года безопасности дорожного движе�
ния, направленных на сокращение гибели и трав�
матизма, необходимы поддержка широких слоев
населения, средств массовой информации, всех
заинтересованных структур». Важно, чтобы все
жители Беларуси были цивилизованными, куль�
турными, предупредительными и уважительными
по отношению друг другу на дороге. Такое поведе�
ние должно стать нормой, стереотипом для всех.
Тогда наши дороги будут дорогами жизни и безо�
пасности, а не полем боя. БЕЛТА, 18.1.2007г.

– В Гродно подписан Протокол совещания ру�
ководителей подразделений криминальной мили�
ции МВД Беларуси и полиции Литвы «О мерах по
совершенствованию практического взаимодей�
ствия по борьбе с трансграничной преступно�
стью». Как сообщили в отделе информации и об�
щественных связей управления внутренних дел
Гродненского облисполкома, документ подписан
первым заместителем министра внутренних дел
Республики Беларусь Александром Щурко и гене�
ральным комиссаром полиции Литвы Витаутасам
Григаравичюсом.

Данный документ определяет стратегию даль�
нейшего взаимодействия подразделений крими�
нальной милиции МВД Беларуси и полиции Ли�
твы, предусматривает укрепление и развитие со�
трудничества. Планируется дальнейший обмен
информацией, осуществление совместных целе�
вых операций, организация рабочих встреч для
обмена опытом. Аналогичный документ о сотруд�
ничестве подписан начальником ГУВД Минского
горисполкома Анатолием Кулешовым и началь�
ником Главного комиссариата полиции г.Виль�
нюса Сигитасом Мецелицей.

Двухдневное совещание руководителей по�
дразделений криминальной милиции МВД Бела�
руси и полиции Литвы сегодня завершает работу в
Гродно. В ходе встречи обсуждены вопросы совер�
шенствования практического взаимодействия в
борьбе с организованной преступностью, неза�
конным оборотом наркотиков, торговлей людьми,
экономическими и компьютерными преступле�
ниями, а также по розыску лиц, скрывающихся от
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органов уголовного преследования и суда. Сегод�
ня группа сотрудников подразделений крими�
нальной полиции Литвы знакомится с работой бе�
лорусских коллег. БЕЛТА, 12.1.2007г.

– В ходе очередного призыва 1,4 тыс. юношей
будут направлены для комплектования внутрен�
них войск МВД Беларуси. Как сообщили в пресс�
службе войск правопорядка, в период с 15 по 19
янв. новобранцы пополнят ряды милицейских со�
единений и воинских частей, а также бригады спе�
циального назначения. Офицеры частей и сотруд�
ники органов внутренних дел проводят углублен�
ное изучение морально�психологических качеств,
образа жизни будущих военнослужащих, предва�
рительно отобранных в военных комиссариатах.

В пресс�службе также отметили, что в связи с
завершением комплектования подразделений по
охране объектов пенитенциарной системы воен�
нослужащими, проходящими службу по контрак�
ту, количество призывников для внутренних
войск уменьшилось практически на четверть.
БЕЛТА, 4.1.2007г.

– В единую региональную систему (ЕРС) про�
тивовоздушной обороны Союзного государства
России и Белоруссии войдут все силы ПВО Бело�
руссии и часть средств ПВО России, сообщил
журналистам заместитель главкома ВВС РФ гене�
рал�лейтенант Айтеч Бижев. «Основная часть еди�
ной системы – силы ПВО Белоруссии. Со сторо�
ны России – средства от Командования специаль�
ного назначения (бывший Московский округ
ПВО) и шестой армии ВВС и ПВО», – сказал гене�
рал.

Он выразил уверенность, что на уровне руко�
водства военных ведомств двух стран вскоре будет
подписано соглашение, которое даст право рос�
сийским и белорусским военачальникам исполь�
зовать совместно силы и средства ПВО, вошедшие
в ЕРС. «Главнокомандующий ВВС России с цен�
трального командного пункта ВВС и ПВО сможет
применять силы и средства ПВО Республики Бе�
ларусь. Также командующий ВВС и ПВО Бело�
руссии сможет использовать те силы и средства
Российской Федерации, которые включены в со�
став Единой региональной системы», – пояснил
А.Бижев. Он отметил, что ЕРС останется частью
Объединенной системы ПВО стран СНГ. Интер�
факс, 21.12.2006г.

– В 2006г. на решение жилищных проблем се�
мьи белорусских пограничников получат 1
млрд.руб. Об этом сообщили в госкомитете по�
гранвойск Белоруссии. В тек.г. для нуждающихся
служащих комитета погранвойск завершается
строительство 80 и начинается строительство 600
квартир.

С 1996�2005гг. для обеспечения жильем воен�
нослужащих пограничных войск построено 800
квартир в составе ЖСК. 450 квартир построено в
домах государственного жилищного фонда и 100 –
в специальных домах. За этот период госкомите�
том пограничных войск Белоруссии военнослужа�
щим оказана безвозмездная финансовая помощь
на 2 млрд.руб., в т.ч. в 2005г. – 650 млн.руб. «Соз�
дание для людей достойных условий службы и бы�
та – одна из приоритетных задач руководства гос�
компогранвойск. Сейчас принимаются дополни�
тельные меры по улучшению питания, обеспече�
ния вещевым, иными видами довольствия, совер�
шенствуются материально�бытовые условия вои�

нов границы», – подчеркнули в госкомитете по�
гранвойск Белоруссии. ИА Regnum, 6.12.2006г.

– Средний налет на летчика в авиационных ча�
стях в 2006г. по сравнению с 2005 годом вырос бо�
лее чем в два раза, на класс подготовлено 70 летчи�
ков. Об этом сообщил на пресс�конференции ко�
мандующий военно�воздушными силами и вой�
сками противовоздушной обороны ВС Белорус�
сии Олег Паферов. По его словам, особое внима�
ние в 2006г. уделялось становлению молодого лет�
ного состава. Средний налет на каждого молодого
человека вырос в три раза. «Молодые летчики ста�
ли полноправными участниками учений с боевым
применением авиации, – подчеркнул Паферов. –
В ходе оперативно�тактического учения с войска�
ми Северо�западного оперативно�тактического
командования с боевой стрельбой на полигоне
«Ашулук» пуски управляемых ракет выполнили
выпускники 2003�04гг. Военной академии».

Командующий ВВС также отметил, что посту�
пление учебно�тренировочных самолетов Л�39 и
создание на базе 206 штаб учебно�тренировочной
эскадрильи позволило не только значительно
расширить возможности по подготовке летного
состава военно�воздушных сил и войск ПВО, но
и использовать их в подготовке курсантов�летчи�
ков Военной академии, которые прежде прохо�
дили летную практику в России. «На конец IV
курса курсанты налетали 60 часов, а V –34 часов,
– сказал Паферов. – Это позволит в Военной
академии или в первый год службы в воинской
части подготовить их на III класс. При таком на�
лете через 3�4г. они смогут стать специалистами
II, а затем и I класса». В ходе летной подготовки
за 10 месяцев 2006г. белорусскими летчиками вы�
полнено 900 полигонных бомбометаний, прове�
дено 1 200 стрельб по наземным целям. Летчики
осуществили почти 1700 перехватов воздушных
целей. Для совершенствования подготовки лет�
ного состава в республике активно используется
разработанный предприятиями оборонного ком�
плекса новый комплексный авиационный трена�
жер самолета МиГ�29, проводятся приемочные
испытания тренажера Л�39 и модернизация тре�
нажера КТС�23 (самолет Су�27). ИА Regnum,
14.11.2006г.

– Создание и функционирования объединен�
ной системы связи и навигационного обеспечения
региональной группировки войск Белоруссии и
России будет обсуждаться в ходе заседания совме�
стной коллегии министерств обороны двух стран,
которое пройдет 20 окт. в Москве, сообщили в
пресс�службе белорусского военного ведомства.

«В ходе заседания совместной Коллегии будут
рассмотрены вопросы создания и функциониро�
вания объединенной системы связи и навига�
ционного обеспечения региональной группиров�
ки войск и обсужден комплексный план информа�
ционного обеспечения военного сотрудничества
вооруженных сил Белоруссии и России на 2007�
10гг.», – сообщили собеседники агентства. «Также
на заседании планируется подвести итоги выпол�
нения Комплексной программы военно�научного
сотрудничества министерств обороны 2 стран на
период 2002�06гг. и утвердить ее проект на 2007�
10гг.», – сообщили в пресс�службе.

Планируется, что в заседании коллегии примут
участие министр обороны Белоруссии генерал�
полковник Леонид Мальцев, заместитель предсе�
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дателя правительства России – министр обороны
Сергей Иванов, командующие видами войск и на�
чальники управлений министерств обороны, а
также государственный секретарь Союзного госу�
дарства Павел Бородин. Интерфакс, 17.10.2006г.

– Вопросы борьбы с нелегальной миграцией,
отмыванием преступных доходов и финансирова�
нием терроризма будут рассмотрены на заседании
Совета министров иностранных дел государств�
участников СНГ, сообщил на брифинге в четверг в
Минске начальник управления информации –
пресс�секретарь министерства иностранных дел
Белоруссии Андрей Попов. Он отметил, что «16
окт. в Минске планируется провести очередное за�
седание СМИД СНГ, в ходе которого предполага�
ется рассмотреть 20 важнейших вопросов, напра�
вленных на дальнейшее упрочение и развитие со�
трудничества стран СНГ в таких областях, как
борьба с нелегальной миграцией, противодей�
ствие легализации преступных доходов и финан�
сированию терроризма, защита участников уго�
ловного судопроизводства».

Участники заседания также рассмотрят про�
блематику взаимодействия стран Содружества в
гуманитарной сфере. «В гуманитарном контексте,
в частности, планируется принять решение об ув�
ековечивании празднования Победы в Великой
Отечественной войне 1941�1945 годов», – сооб�
щил А.Попов. Участники заседания планируют
рассмотреть вопросы повышения эффективности
СНГ и перспективы его развития, сказал предста�
витель МИД. Интерфакс, 12.10.2006г.

– Российское предприятие Квант будет выпол�
нять ремонтно�восстановительные работы на бе�
лорусских оборонных комплексах, сообщили в
Новгородской областной администрации.

Речь идет о системах РЭП (радиоэлектронного
подавления) белорусских ПВО. Суммы контрак�
тов пока не разглашаются. Для выполнения обо�
ронных заказов Белоруссии предполагается соз�
дать совместное предприятие с участием Кванта и
белорусских предприятий Агат и Спутник. Совме�
стное предприятие будет создано в рамках согла�
шения о сотрудничестве между правительством
Белоруссии и администрацией Новгородской обл.
РФ в торгово�экономической, научно�техниче�
ской и культурной областях на 2006�08гг. Согла�
шение было подписано 21 сент. этого года в Вели�
ком Новгороде премьер�министром Белоруссии
Сергеем Сидорским и первым заместителем гу�
бернатора Новгородской обл. Александром Бой�
цовым.

В соглашении зафиксирована обязанность рос�
сийской стороны в трехмесячный срок завершить
процедуру внутригосударственного согласования
документов по созданию совместного предприя�
тия, а белорусская сторона в тот же срок обязана
это предприятие зарегистрировать. ФГУП Квант в
Великом Новгороде и специализируется на произ�
водстве наземных средств радиоэлектронного
противодействия многофункциональным РЛС,
установленных на самолетах ударной авиации,
средств радиотехнической разведки и контроль�
но�ремонтных комплексов для осуществления ре�
монта средств радиоэлектронной борьбы в поле�
вых условиях. На мировом рынке вооружения
Квант представляет не только свои изделия, но и
продукцию военного назначения ряда ведущих
оборонных предприятий России, производящих

средства радиоэлектронной борьбы наземного,
морского и воздушного базирования.

Специалисты предприятия самостоятельно
проводят разработки, направленные на усовер�
шенствование и модернизацию, как выпускаемой
продукции, так и изделий снятых с производства,
но находящихся на вооружении. РИА «Новости»,
27.9.2006г.

– Белоруссия подписала с Венесуэлой ряд кон�
трактов в сфере военно�технического сотрудниче�
ства на 1 млрд.долл., сообщил в эфире белорусско�
го телевидения государственный секретарь Совета
безопасности Белоруссии Виктор Шейман. Он
возглавлял официальную делегацию республики,
побывавшую в Венесуэле 7�8 сент.

«В области военно�технического сотрудниче�
ства подписан ряд решений, реализация которых
позволит получить экономический эффект на 1
млрд.долл.», – сказал В.Шейман. По его словам,
эти контракты позволят «обеспечить десятки
предприятий военно�промышленного комплекса
Белоруссии работой на многие�многие годы».

Всего в ходе визита подписано 23 соглашения в
сфере военно�технического и торгово�экономиче�
ского сотрудничества, добавил В.Шейман. Интер�
факс, 18.9.2006г.

– Танк Т�80 не принимается на вооружение бе�
лорусской армии из�за сложности эксплуатации,
сообщил «Интерфаксу» начальник бронетанково�
го управления министерства обороны Белоруссии
полковник Николай Занкевич.

«Эта машина сама по себе хороша, но, учиты�
вая несколько факторов, таких как повышенный
расход топлива, некоторые вопросы в проведении
капитального ремонта, он не принимается на во�
оружение», – заявил собеседник агентства.

Он отметил, что «капитальный ремонт Т�80 не
освоен на 140�м ремонтном заводе». При капи�
тальном ремонте образец необходимо полностью
разобрать и проверить все узлы и агрегаты», – по�
яснил специалист.

Основным боевым танком в Белорусской ар�
мии является Т�72. У Белоруссии есть несколько
десятков танков Т�80, которые в свое время были
выведены из Западной группировки войск. Эти
танки находятся в Белоруссии в так называемой
экспортной группе.

Т�80 – первый в мире серийный танк с единой
газотурбинной силовой установкой – начал разра�
батываться в ленинградском СКБ�2 Кировского
завода в 1968г., и принят на вооружение в 1976г.

Длина танка Т�80 9,7 м., ширина 2,2 м., масса –
46 т. Максимальная скорость Т�80 – 70 км. в ч.,
скорость преодоления водных преград, 10 км. в ч.
Интерфакс, 11.9.2006г.

– Белоруссия и Россия создали единый банк
данных граждан третьих стран, пребывание кото�
рых нежелательно на территории Союзного госу�
дарства, с сообщил глава МВД РФ Рашид Нурга�
лиев. Он посетил пункт пропуска Новая Гута на
белорусско�украинской границе. «Нам погранич�
ники Белоруссии рассказали, что существует соот�
ветствующий банк данных тех лиц, пребывание
которых нежелательно на территории Союзного
государства, в т.ч. в России», – отметил он. По его
словам, в случае появления таких лиц на погра�
ничных переходах, им отказывают во въезде. «Ра�
бота ведется постоянно, и уже есть результат», –
отметил Нургалиев.
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Как сообщил глава МВД Белоруссии Владимир
Наумов, в этом году на территорию Союзного го�
сударства был запрещен въезд 800 гражданам Гру�
зии, причем в 65% случаев это было сделано по
инициативе российской стороны. Наумов дал по�
нять, что с созданием единого банка данных в
принципе решена проблема контроля за въездом
на территорию Союзного государства грузинских
граждан. Эта проблема возникла после того, как
Россия и Грузия ввели визовые отношения, а Бе�
лоруссия и Грузия сохранили безвизовый режим.
РИА «Новости», 8.9.2006г.

– Документы по созданию Единой региональ�
ной системы ПВО России и Белоруссии планиру�
ется утвердить на совместной коллегии мини�
стерств обороны двух стран в окт. 2006г., сообщил
журналистам заместитель главнокомандующего
ВВС России по объединенной системе ПВО стран
СНГ генерал�лейтенант Айтеч Бижев. «Вся доку�
ментация по созданию системы нами получена,
она согласована, и ее планируется утвердить в окт.
на совместной коллегии министерств обороны
России и Белоруссии», – сказал замглавкома.
«Единая региональная система позволяет нашему
главнокомандующему использовать силы и сред�
ства противовоздушной обороны, которые нахо�
дятся на территории Белоруссии, и наоборот, ко�
мандующему ВВС и ПВО Белоруссии будет позво�
лено использовать те силы и средства, которые на�
ходятся на территории Российской Федерации, в
интересах противовоздушной обороны», – уточ�
нил он. РИА «Новости», 22.8.2006г.

– 500 млн. российских рублей планирует выде�
лить Союзное государство России и Белоруссии в
2007г. на программы военного и оборонного со�
трудничества, заявил в четверг журналистам зам�
начальника департамента постоянного комитета
Союзного государства контр�адмирал Константин
Кудряшов. «По проекту бюджета Союзного госу�
дарства на 2007г. на программы по оборонной и
военной тематике планируется выделить 0,5 млрд.
российских рублей», – сказал К.Кудряшов во вре�
мя посещения НИИ космических систем (Юби�
лейный), который участвует в реализации ряда
космических проектов Союзного государства. По
словам К.Кудряшова, эти средства, в частности,
пойдут на закупки российского вооружения, тре�
нажеров для белорусской армии.

К.Кудряшов сообщил, что в 2006г. общий бю�
джет Союзного государства составил 3,5 млрд.
российских рублей. «На 2007г. мы выходим за пре�
делы 3,5 млрд. и идем к 4 млрд. рублей», – сказал
он. По словам К.Кудряшова, с 1998г., когда нача�
ла действовать программа подготовки белорус�
ских военнослужащих в военно�учебных заведе�
ниях минобороны России, подготовку в россий�
ских вузах прошли 500 белорусских военнослужа�
щих. В свою очередь замначальника департамента
экономики постоянного комитета Союзного госу�
дарства Андрей Сотников сообщил журналистам,
что в 2006г. взаимный товарооборот России и Бе�
лоруссии составит 15 млрд.долл. «В 2007г. мы вый�
дем на показатель 20 млрд.долл.», �сказал он. Ин�
терфакс, 17.8.2006г.

– Система ПВО Белоруссии надежна, а при на�
дежной противовоздушной обороне вероятность
нападения на страну минимальна, заявляет ми�
нистр обороны Белоруссии генерал�полковник
Леонид Мальцев. «Вы видите, что происходит в

самой сути современной войны. Центр тяжести
перемещается в область ПВО. Удары наносятся по
стратегическим объектам. В самой противовоз�
душной обороне резко возрастает роль объектовой
ПВО», – сказал Л.Мальцев в четверг на россий�
ском полигоне «Ашулук». Подчеркнув, что «систе�
ма ПВО Белоруссии надежна», генерал отметил:
«Последние события с литовским самолетом�на�
рушителем показали, что даже такая труднейшая
цель была перехвачена и ее полет был прерван».

Л.Мальцев отметил, что для задержания само�
лета�нарушителя был применен самолет�штурмо�
вик Су�25 ВВС Белоруссии, т.к. военные не хоте�
ли его сбивать. «Истребитель такую малоскорост�
ную цель посадить не смог бы по причине своей
большой скорости», – сказал министр. «Истреби�
тель мог бы ее уничтожить», – добавил он. По его
словам, «перехватить и посадить малоскоростной
самолет можно или вертолетом, или штурмови�
ком». «Поэтому и было решено применить штур�
мовик», – заявил Л.Мальцев. «Задача стояла – по�
садить нарушителя. Если бы задача стояла его
уничтожить, мы бы смогли это сделать, в т.ч. и зе�
нитными средствами», – подчеркнул министр.
Л.Мальцев добавил, что перевооружение 115 зе�
нитно�ракетной бригады ПВО Белоруссии на
комплекс С�300 значительно усилит ПВО респу�
блики. «Это – увеличение вероятности поражения
цели и усиление надежности ПВО», – сказал ми�
нистр.

В свою очередь командующий ВВС и войсками
ПВО Вооруженных сил Белоруссии генерал�лей�
тенант Олег Паферов, подводя итоги учения на
полигоне «Ашулук» заявил, что «средства ПВО Бе�
лоруссии способны уничтожать любые цели, кото�
рые существуют». «Это касается воздушных судов
и ракет», – сказал он журналистам. Командующий
отметил, что белорусские военные «хотят и далее
совершенствовать противовоздушную оборону,
чтобы иметь возможность бороться с перспектив�
ными воздушными целями.

«В США модернизируется самолет F�22 и мы
хотели бы получить возможность ему противо�
стоять», – отметил О.Паферов. По его мнению,
для этой цели может подойти разработанный в
России зенитно�ракетный комплекс С�400. «Этот
комплекс уникален по своим характеристикам. Он
производит запуск ракеты еще до захвата цели», –
отметил командующий. Интерфакс, 10.8.2006г.

– В свободное от несения службы время 585 со�
трудников МЧС Белоруссии оказывают помощь в
уборке урожая, в т.ч. в качестве комбайнеров и их
помощников. Об этом сообщил в национальном
пресс�центре первый заместитель начальника
управления надзора и профилактики МЧС респу�
блики Эдуард Лейкин. Лейкин отметил, что на пе�
риод уборочной кампании работники органов и
подразделений по чрезвычайным ситуациям пере�
ведены на усиленный вариант работы.

«Совместно с представителями местных испол�
нительных и распорядительных органов, МВД
проведено 2 808 совместных рейдов, в т.ч. и в ноч�
ное время, – сказал Лейкин. – Перед уборкой уро�
жая нами проинструктировано о мерах пожарной
безопасности 60 тыс. чел., обучено технике безо�
пасности 18 тыс. Организовано сопровождение и
прикрытие комбайнов в период работы их на
полях, а также перемещение их на объекты убо�
рочной кампании». Лейкин отметил, что благода�
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ря выработанному при проведении уборочной
кампании комплексу мероприятий удалось сни�
зить количество пожаров на сельскохозяйствен�
ной технике. Количество пожаров на зерноубо�
рочной технике в 2006г. по сравнению с 2001г.
снизилось в 10 раз. ИА Regnum, 9.8.2006г.

– Президент Белоруссии Александр Лукашен�
ко считает, что Организация Договора о коллек�
тивной безопасности (ОДКБ) должна активнее за�
являть в мире свою позицию и стать наряду с НА�
ТО гарантом международной безопасности.
«ОДКБ должна стать одним из главных – наряду с
НАТО – гарантов обеспечения безопасности в Ев�
ропе и за ее пределами», – заявил А.Лукашенко во
вторник в Минске на совещании с главами дипло�
матических учреждений Белоруссии за рубежом.
«В самом деле ее (ОДКБ) зона ответственности
простирается на двух континентах... А НАТО пы�
тается делать вид, что ОДКБ нет. Разве это в инте�
ресах общей безопасности?», – задал вопрос бело�
русский президент. «Если наши партнеры по
ОДКБ серьезно воспринимают собственный во�
енно�политический союз, то надо гораздо актив�
нее заявлять о своей коллективной позиции по
международным вопросам, затрагивающим общие
интересы», – сказал также А.Лукашенко.

По словам президента, «вклад Белоруссии в ук�
репление международной и региональной безо�
пасности общепризнан». Вместе с тем он отметил,
что «на Западе последнее время прозвучали заяв�
ления о том, что от нас якобы исходят риски ре�
гиональной безопасности и стабильности». По
мнению А.Лукашенко, Белоруссия должна на это
реагировать «спокойно, с достоинством».

«Надо укреплять собственные вооруженные
силы и позиции в ОДКБ. Не скатываться до ответ�
ного шантажа и глупостей. Одновременно – доб�
росовестно выполнять обязательства в рамках
международных соглашений активно и ответ�
ственно участвовать в укреплении международной
и региональной безопасности, пресекать попытки
увязать вопросы международной безопасности с
так называемой «гуманитарной» тематикой. Рабо�
тать поступательно, добиваться равноправного
диалога», – сказал президент. Главная задача на
предстоящий период, по словам А.Лукашенко,
«закрепить безопасность страны в региональном и
глобальном масштабах, добиваться поступатель�
ного движения к многополярному миру». Интер�
факс, 1.8.2006г.

– Согласно подписанному главой государства
закону, в некоторые кодексы Беларуси – Уголов�
ный, Уголовно�процессуальный и об администра�
тивных правонарушениях – вносится ряд попра�
вок. Изменения повлекут за собой смягчение на�
казания за мелкие хищения, ущерб от которых
незначителен. Законодательные нововведения
прокомментировал замминистра внутренних дел
Беларуси Сергей Гуреев. По словам собеседника,
новый нормативный акт вступит в силу через 10
дней со дня его официального опубликования.

Сегодня уголовная ответственность наступает
за хищение имущества физических лиц независи�
мо от стоимости украденного. По новому же зако�
ну, она предусмотрена только в случае, если сумма
похищенного превышает две базовые величины.
Сейчас это составляет Br62 тыс. Совершившему
хищение, урон от которого менее двух базовых,
грозит лишь административная ответственность,

пояснил замминистра. Он сообщил, что, напри�
мер, в Польше уголовное наказание предполагает�
ся за кражи на 80 долл., а в Украине этот «порог»
равен 100 долл.

«В нашей правоприменительной практике уже
давно возникал вопрос, начиная от какой похи�
щенной у гражданина суммы должна наступать
уголовная ответственность? В различных регионах
Беларуси по�разному подходили к оценке таких
преступных проявлений. В одних областях за хи�
щения на Br15�20 тыс.(цена ведра картошки или
нескольких литров молока) привлекали к уголов�
ной ответственности, в других – вообще не воз�
буждали дел из�за малозначительности», – расска�
зал Сергей Гуреев. Он подчеркнул, что когда уго�
ловные дела не возбуждались, нарушитель оста�
вался безнаказанным, так как административное
взыскание тоже на него не распространялось. Те�
перь же в Кодексе об административных правона�
рушениях будет четко прописано: за мелкое хище�
ние – штраф от 10 до 30 базовых величин, за то же
действие, совершенное повторно, – от 30 до 50 ба�
зовых величин.

Какими будут правовые последствия законода�
тельных новшеств ? По мнению Сергея Гуреева,
это в первую очередь – прекращение сотен уго�
ловных дел, которые находятся сегодня в произ�
водстве органов предварительного расследования
и в судах. «О масштабах свидетельствуют такие ци�
фры: из 96 тыс. хищений, совершенных в пред.г.,
16 тыс. – на Br60 тыс.», – добавил собеседник.

Вместе с тем в новом законе обращается внима�
ние на повышенную опасность некоторых мелких
хищений, отметил Сергей Гуреев. Такую опас�
ность представляют кражи из ручной клади, а так�
же совершенные по предварительному сговору
группой лиц или с проникновением в жилище. Во
всех названных случаях уголовная ответствен�
ность сохраняется независимо от размера хище�
ния.

В соответствии с законом не несет уголовную
ответственность нарушитель, совершивший хи�
щение имущества юридического лица путем кра�
жи, мошенничества, присвоения в сумме, которая
не превышает десятикратного размера базовой ве�
личины. Новация заключается в том, что при пов�
торном аналогичном хищении уголовной ответ�
ственности также не будет, вводится более строгая
административная. замминистра внутренних дел
обратил внимание на то, что в 2005г. в Беларуси по
данной статье – повторное мелкое хищение – бы�
ли осуждены 2 тыс. 179 чел.

Сергей Гуреев сообщил, что разработанный
нормативно�правовой акт был внесен в Палату
представителей президентом Республики Бела�
русь и оперативно принят парламентом на про�
шедшей весенней сессии. В ходе подготовки доку�
мента министерство внутренних дел страны про�
вело детальный анализ такого разряда преступле�
ний, как мелкие хищения. «Получалось, что чело�
век попадает на скамью подсудимых за мелочевку
– совсем незначительную сумму. С появлением
данного закона подобные действия декриминали�
зируются. Наказание станет соразмерным вине. И
это – большой шаг вперед», – считает заммини�
стра. БЕЛТА, 20.7.2006г.

– Поставка Россией в Белоруссию зенитно� ра�
кетных систем (ЗРС) С�300 свидетельствует об
уровне отношений между двумя странами, заявил
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государственный секретарь Союзного государства
России и Белоруссии Павел Бородин. «Никто не
дождется, чтобы мы бросили Белоруссию», – под�
черкнул он на пресс�конференции в центральном
офисе «Интерфакса» в четверг. «Мы еще раз про�
демонстрировали всему миру, в т.ч. и Европе, что
Белоруссия не только наш друг и партнер», – ска�
зал П.Бородин, отвечая на вопрос о поставках в
Белоруссию российских комплексов С�300.

Как сообщили в конце мая в минобороны РФ,
Россия завершила поставки в Белоруссию ЗРС.
«Все запланированные поставки ЗРС С�300 в Бе�
лоруссию завершены», – сказал один из собесед�
ников агентства. Он уточнил, что эти С�300 будут
действовать в рамках единой системы ПВО Рос�
сии и Белоруссии на западном направлении. ЗРС
С�300 разработана концерном ПВО «Алмаз�Ан�
тей». Она предназначена для обороны военных и
промышленных объектов от массированных уда�
ров средств воздушного нападения, а также для
создания рубежей противовоздушной обороны
страны. ЗРС С�300 обеспечивает поражение со�
временных и перспективных самолетов, крылатых
ракет, баллистических целей и других средств воз�
душного нападения. Интерфакс, 29.6.2006г.

– После окончания совместных российско�бе�
лорусских учений на полигоне возле Барановичей
24 июня президент Белоруссии заявил, что не ис�
ключает возможности применения тактического
ядерного оружия в случае угрозы Союзному госу�
дарству. Но при этом он посчитал нецелесообраз�
ным размещать такие вооружения на территории
республики. Все попытки «НГ» выяснить, кто за�
дал Лукашенко вопрос о возможности размеще�
ния на белорусской территории тактическго ядер�
ного оружия для защиты интересов Союзного го�
сударства России и Белоруссии, оказались безре�
зультатными. В репортаже, показанном офи�
циальными белорусскими телеканалами с Обуз�
Лесновского полигона, на котором проходили
учения «Щит Союза�2006» такого вопроса прези�
денту Лукашенко никто не задавал. Прозвучал
только его ответ. Однако, зная белорусскую прак�
тику, полностью исключающую как приглашение
на мероприятия с участием главы государства не
самых лояльных к президенту, «непроверенных»
журналистов, так и не санкционированных его
пресс�службой, а чаще всего – президентской ад�
министрацией вопросов, с определенной долей
уверенности можно говорить, что сказанное Алек�
сандром Лукашенко – это не вынужденная
необходимость. Лукашенко «просто» проявил
инициативу и решил высказаться и по этой теме.

Бывший начальник Главного штаба Ракетных
войск стратегического назначения РФ генерал�
полковник Виктор Есин согласен с мнением пре�
зидента Белоруссии, что в мирных условиях неце�
лесообразно размещать тактические ядерные бое�
припасы «в полосе первого удара». А вот при воз�
никновении реальной военной угрозы это может
быть сделано, поскольку для отражения агрессии
необходимо применять все возможные средства.
Но сначала президент должен дать соответствую�
щие указания начальнику Генерального штаба.
Таков существующий порядок.

На вопрос о правомочности применения рос�
сийского тактического ядерного оружия для за�
щиты Союзного государства генерал�полковник
Виктор Есин ответил: «Если строго следовать Во�

енной доктрине РФ, то в ней записано, что Рос�
сийская Федерация оставляет за собой право на
применение ядерного оружия в ответ на использо�
вание против нее и/или ее союзников ядерного и
других видов оружия массового уничтожения, а
также в ответ на крупномасштабную агрессию в
критических для национальной безопасности си�
туациях».

Все без исключения тактические ядерные бое�
припасы хранятся в арсеналах 12�го Управления
ГШ. В Ракетных войсках стратегического назна�
чения и на атомных подводных лодках находятся
только межконтинентальные стратегические ра�
кеты.

В свое время президент США Джорж Буш�
старший и президент СССР Михаил Горбачев в
одностороннем порядке принимали обязательства
по сокращению ТЯО. В 1992г. Борис Ельцин под�
твердил обязательства Горбачева. Как рассказал
генерал�полковник Виктор Есин, в результате
Россия полностью ликвидировала артиллерий�
ские ядерные снаряды и тактические ракеты даль�
ностью до 100 км. Значительно сокращено коли�
чество ядерных торпед, зенитных ракет, ядерных
бомб. Все, что осталось, изъято и хранится в арсе�
налах.

США имели в Европе 7000 тактических ядер�
ных боеприпасов. Сейчас в 6 странах Европы на�
ходится, по оценкам экспертов, от 150 до 200 еди�
ниц американского ТЯО. Это бомбы для бомбар�
дировщиков В�1. Возвращать их в Штаты, Пента�
гон пока не намерен. Более того, нет гарантии, что
тактические ядерные боеприпасы не разместят в
непосредственной близости от границ России и
Белоруссии на территории новых членов НАТО.

В 2004г. во время российско�белорусских ко�
мандно�штабных учений «Союзная безопасность�
2004» уже планировалось нанесение виртуальных
ударов тактическим ядерным оружием по превос�
ходящим силам противника, внезапно вторгшим�
ся на территорию Союзного государства. Иного
способа остановить вторжение генералы не на�
шли. Да его и невозможно найти, поскольку воен�
ный потенциал НАТО более чем в 10 раз превосхо�
дит по обычным вооружениям Россию и Белорус�
сию, вместе взятые.

Поэтому планом развития Вооруженных сил
РФ до 2015г. предусмотрена покупка 60 оператив�
но�тактических комплексов «Искандер�Э» даль�
ностью до 280 км. Сейчас они вооружаются раке�
тами с обычными боеприпасами, но при необхо�
димости могут получить и ядерные боеголовки.
Военная доктрина США содержит положение о
возможности применения на поле боя ядерных
боеприпасов малой мощности. Россия в условиях
наращивания военной мощи НАТО оставляет за
собой право на первый ядерный удар в случае
угрозы своему существованию.

На территории Белоруссии ТЯО в виде опера�
тивно�тактических и тактических ракет, артилле�
рийских снарядов и авиабомб появилось в конце
1960�х – начале 1970�х годов. Ядерные заряды к
носителям оперативно�тактического назначения
хранились на ракетно�ядерных базах в окрестно�
стях городов Лепель, Щучин, Осиповичи и в райо�
нах базирования стратегической авиации (Минск,
Барановичи). В соответствии с Соглашением о
совместных мерах в отношении ядерного оружия,
подписанным 21 дек. 1991г. Республикой Бела�
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русь, Республикой Казахстан, РФ и Украиной, в
1992г. Белоруссия приступила к вывозу всех видов
ядерного оружия на территорию РФ. В 1996г. этот
процесс был завершен.  ИА «Росбалт», 26.6.2006г.

– Участие Белоруссии в единой с Россией си�
стеме ПВО служит укреплению суверенитета стра�
ны. Об этом президент Белоруссии Александр Лу�
кашенко заявил, подводя итоги военного учения
«Щит Союза�2006». «То, что принятие политиче�
ских решений и руководство единой группиров�
кой ПВО осуществляется из России, здесь нет ни�
какой потери суверенитета. В военное время все
должно управляться из единого центра, и о какой
потере независимости может идти речь, если нам
плечо подставляет Россия?» – задал риторический
вопрос Лукашенко.

К тому же, добавил белорусский лидер, Бело�
руссия в случае необходимости может сама прини�
мать решения, защищая свои рубежи. Демонстра�
цией этого, подчеркнул он, служат недавние собы�
тия, когда белорусско�литовскую границу нару�
шил литовский летательный аппарат, и «мы при�
няли решение самостоятельно посадить его на бе�
лорусский военный аэродром». «Когда они (ли�
товцы) стали шантажировать нас и поднимать воз�
душные шарики с устройствами, чтобы нас «по�
дергать», россияне нам помогли, направив А�50
(самолет дальней радиолокационной разведки),
чтобы он сделал два круга над Белоруссией, и тог�
да они быстро успокоились», – сказал Лукашенко.
Он отметил, что Белоруссия намерена и дальше
продолжать сотрудничество и усиливать свою со�
ставляющую в единой системе ПВО Белоруссии и
России. По его словам, российская сторона в этом
вопросе идет навстречу, поддерживая и усиливая
белорусские ВВС. РИА «Новости», 24.6.2006г.

– Впервые в новейшей истории армии России
и Белоруссии действовали как единое целое. С та�
ким заявлением после завершения в Белоруссии
близ Барановичей активной фазы совместных
российско�белорусских военных учений «Щит
Союза�2006» выступил накануне министр оборо�
ны России Сергей Иванов. Глава Минобороны
РФ отметил, что сейчас есть два государства и две
армии, на этих учениях они впервые на Восточно�
Европейском направлении действовали как одна
армия. Он подчеркнул, что все решения принима�
лись и выполнялись единым командованием.

По словам министра обороны Белоруссии Ле�
онида Мальцева, «мы не тратим деньги на учения,
а экономим их». «В случае реальных событий
ошибки будут стоить значительно дороже», –
убежден Мальцев. В процессе учений отрабатыва�
лось взаимодействие частей российских и бело�
русских Вооруженных сил в процессе отражения
атаки условного противника в Восточно�Европей�
ском регионе ОДКБ. За учениями, помимо прези�
дента Белоруссии, наблюдали министры обороны
двух государств. ИА «Росбалт», 24.6.2006г.

– Страны, входящие в Организацию Договора
о коллективной безопасности, имеют возмож�
ность закупать российское вооружение по внутри�
российским ценам, заявил генеральный секретарь
ОДКБ Николай Бордюжа на пресс�конференции
во вторник в Минске. «В ОДКБ подписано и дей�
ствует соглашение о льготном режиме военно�
технического сотрудничества, которое предусма�
тривает закупку вооружения по внутренним це�
нам», – сказал он.

Генсек ОДКБ также уточнил, что в России су�
ществует «внутригосударственная база, которая
позволяет учесть интересы и производителей, и
перевозчиков».

Он также проинформировал, что существует
еще одно соглашение о льготной подготовке воен�
ных кадров в рамках ОДКБ и, исполняя это согла�
шение, Россия уже выделила около полумиллиар�
да рублей на возмещение затрат учебных заведе�
ний. Н.Бордюжа сообщил также, что в ОДКБ есть
проекты соглашений об экстренной помощи госу�
дарствам, подвергшимся агрессии, и о льготной
подготовке кадров для правоохранительных орга�
нов. Интерфакс, 20.6.2006г.

– Киев намерен расширять военно�техниче�
ское сотрудничество с Минском. Об этом заявил
министр обороны Украины Анатолий Гриценко
во время встречи со своим белорусским коллегой
Леонидом Мальцевым в белорусском городе
Брест. По словам Гриценко, украинская сторона
не ограничится участием только в тендерах на по�
ставку авиационной техники белорусским воору�
женным силам, а станет активным участником и
других тендеров на закупку вооружений и техники
для военного ведомства Белоруссии. «У нас есть
большие возможности в ремонте вооружений и
техники, в разработке систем управления войска�
ми и огнем», – заявил Гриценко. Украина успеш�
но выполняет контракт на поставку Белоруссии
самолетов Л�39, сообщил украинский министр.
По его словам, сотрудничество в военно�техниче�
ской сфере является взаимовыгодным, так как со�
действует созданию новых рабочих мест и повы�
шению боеготовности вооруженных сил двух
стран. ИА «Росбалт», 25.5.2006г.

– В Белоруссии откроют новый памятник Фе�
ликсу Дзержинскому, сообщили «Интерфаксу» в
среду в пресс� центре Государственного комитета
Пограничных войск Белоруссии. Памятник будет
установлен в Минске на территории Военной ака�
демии Белоруссии. Его торжественное открытие
состоится 26 мая, накануне Дня пограничника.
Монумент, сообщили в пресс�центре, является
копией памятника, который ранее стоял на Лу�
бянской площади в Москве. Его высота без учета
постамента составляет 3 м. 20 см. В пресс�центре
Госкомпогранвойск заявили, что решение об уста�
новке памятника принято потому, что «Ф.Дзер�
жинский родился в Белоруссии, большое количе�
ство сил и энергии отдал для укрепления погра�
ничных войск». Интерфакс, 24.5.2006г.

– В МВД Белоруссии расценивают отказ пред�
ставителей стран Евросоюза приехать на конфе�
ренцию Европола как «демарш и политику двой�
ных стандартов». «Нельзя иначе расценить шаг
Евросоюза как очередную демонстрацию полити�
ки двойных стандартов по отношению к Белорус�
сии. Демарш стран, входящих в Европол, не руко�
водствуется интересами своих граждан», – сказал
представитель МВД Белоруссии перед началом
конференции Европола, которая открывается в
среду в Минске.

«Можно расценивать, что страны Евросоюза на
политическом уровне запретили своим представи�
телям Европола ехать в Белоруссию на конферен�
цию», – сказал собеседник агентства. «Мы счита�
ем, что то, что страны Евросоюза проигнорирова�
ли конференцию, является негативным примером
того, что политика стоит над правоохранительной
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деятельностью, которая пресекает действия пре�
ступного мира», – сказал член белорусской деле�
гации на конференции Европола.

В ходе заседания планируется обсудить вопро�
сы противодействия терроризму, организованной
преступности, а также повышение эффективности
взаимодействия между национальными и цен�
тральным бюро Интерпола. РИА «Новости»,
17.5.2006г.

– Министерство обороны Белоруссии намере�
но принять техническую помощь Европейской ко�
миссии для ликвидации противопехотных мин,
заявил журналистам во вторник начальник инже�
нерного управления министерства обороны Бело�
руссии генерал�майор Сергей Лучина. По его сло�
вам, «министерство обороны подписало заявление
о намерениях принять техническую помощь Евро�
комиссии для ликвидации противопехотных мин
жидкостного наполнения ПФМ�1».

Он уточнил, что «подписание данного доку�
мента позволит Еврокомиссии объявить междуна�
родный тендер по выбору подрядчика для выпол�
нения работ по ликвидации мин ПФМ�1 экологи�
чески безопасным методом и до 1 янв. 2007г. при�
ступить к этим работам». На складах белорусской
армии хранится более 3 млн. противопехотных
мин ПФМ�1. В соответствии с Оттавской конвен�
цией их необходимо уничтожить до 1 марта 2008г.

С.Лучина назвал проблему ликвидации мин
данного типа наиболее сложной в техническом и
экологическом плане. Урегулированы правовые и
финансово� технические вопросы уничтожения
300 тыс. тротилосодержащих мин типа ПОМЗ�2,
ПОМ�2, ПМН. Контракт по их утилизации мини�
стерство обороны подписало с агентством НАТО
по техническому обеспечению и снабжению
(АТОС НАТО) в фев. нынешнего года.

С 1 марта началась практическая реализация
этих договоренностей с использованием финансо�
вых средств государств�доноров (Канады и Литвы)
через фонд НАТО в рамках программы «Партнер�
ство ради мира». Интерфакс, 16.5.2006г.

– На предстоящих в июле текущего года сов�
местных военных учениях России и Белоруссии
будут впервые задействованы вертолеты Ми�28�Н.
«В Белоруссии будет задействован весь комплекс
авиации – от дальней до армейской, и впервые мы
будем использовать два Ми�28», – сказал во втор�
ник журналистам главком ВВС Владимир Михай�
лов.

Он добавил, что также на этих учениях впервые
будет отработана система управления самолетами,
когда команды пилотам поступают не в виде голо�
совых сообщений, а в виде параметров на дисплее
бортового компьютера.

Во вторник на базе 13 государственного науч�
но�исследовательского института Минобороны
РФ в подмосковном г.Люберцы проходят сборы
руководящего инженерно�технического состава
Военно�воздушных сил России, которые продлят�
ся до 19 мая. Сборы открыл главком ВВС генерал
армии Владимир Михайлов. РИА «Новости»,
16.5.2006г.

– Центральной темой 35 Европейской регио�
нальной конференции Международной организа�
ции уголовной полиции (МОУП�Интерпол), ко�
торая пройдет в Минске 17�18 мая, станет проти�
водействие терроризму и организованной пре�
ступности в Европе. В работе конференции при�

мут участие национальные делегации России,
Турции, Македонии, Армении, Грузии, Азербай�
джана, Исландии, Украины, Молдавии, Сербии и
Черногории, Болгарии, Норвегии, Великобрита�
нии, Швейцарии и Белоруссии. Кроме того, в ка�
честве наблюдателей будут присутствовать пред�
ставители Марокко, Израиля, Мексики и ряда
международных организаций.

В рамках пленарного заседания планируется
рассмотреть результаты реализации решений
предыдущей, 34 Европейской региональной кон�
ференции и утвердить повестку дня нынешней.
Участники мероприятия обсудят некоторые ас�
пекты стратегии деятельности Интерпола по реа�
гированию на угрозу терроризма и организован�
ной преступности, а также вопросы повышения
эффективности взаимодействия между Нацио�
нальными центральными бюро.

В завершении работы конференции тради�
ционно состоятся выборы в Европейский коми�
тет Интерпола, будут утверждены дата и место
проведения 36 конференции. В МВД Белоруссии
добавили, что итогом мероприятия станет приня�
тие заключительного коммюнике. Интерфакс,
15.5.2006г.

– В Белоруссии будет введен новый вид наказа�
ния – ограничение свободы на дому, сообщил
журналистам в пятницу начальник департамента
исполнения наказаний МВД республики Влади�
мир Ковчур. В.Ковчур отметил, что предусматри�
вающий данное наказание законопроект принят
Палатой представителей Национального собра�
ния Белоруссии в пятницу во втором чтении.

«Данному наказанию будут подвергаться лица,
осужденные за нетяжкие преступления, имеющие
постоянное место работы, семью», – сказал он.
«Это даст возможность не разрушать семьи, не
утрачивать социальные связи осужденных», – от�
метил начальник департамента. Он также заявил,
что введение нового вида наказания значительно
снизит затраты на исполнение наказаний.

В.Ковчур также сообщил, что «это наказание
предусматривает систему мер наблюдения за ос�
ужденным». «В случае нарушений осужденные бу�
дут направляться в исправительные учреждения»,
– добавил он. Интерфакс, 5.5.2006г.

– Генеральный секретарь jрганизации договора
о коллективной безопасности (ОДКБ) Николай
Бордюжа предлагает создать Межгосударствен�
ный совет по координации информационной по�
литики. Об этом он заявил в четверг в Минске, вы�
ступая на 1 Белорусском информационном фору�
ме.

По его мнению, в рамках ОДКБ при участии
государства, средств массовой информации и об�
щественных организаций необходимо выработать
единую информационную политику. Бордюжа со�
общил, что ОДКБ выдвинула информационную
составляющую на первый план.

«Мы поставили перед собой цель – развивать
в формате ОДКБ общее информационное про�
странство, способное позитивно влиять на отно�
шения между нашими народами, снимать трево�
гу и напряженность в повседневной жизни лю�
дей, формировать в общественном сознании
стойкое неприятие любых действий по оправда�
нию и тем более поддержки террористической
деятельности под разными предлогами», – ска�
зал Бордюжа.
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По мнению генсека ОДКБ, это позволит поста�
вить заслон деструктивным процессам.

«Мы должны способствовать утверждению,
прежде всего в формате ОДКБ, атмосферы мира и
согласия, доброжелательного отношения друг к
другу, исключающего какие�либо проявления
ксенофобии, национальной предубежденности и
пренебрежительности», – подчеркнул Бордюжа.

Он также сообщил, что в вопросах противодей�
ствия вызовам и угрозам ОДКБ работает в тесном
сотрудничестве с СНГ и ЕврАзЭС, взаимодейству�
ет с ООН и ОБСЕ и готова к тесным контактам с
ШОС.

«ОДКБ уже достаточно успешно встраивается в
нынешнюю региональную и глобальную архитек�
туру безопасности», – заключил он.

В ОДКБ входят Армения, Белоруссия, Россия,
Таджикистан, Казахстан, Киргизия. РИА «Ново�
сти», 4.5.2006г.

– Создание российских авиабаз на территории
Белоруссии не имеет смысла, считает вице�пре�
мьер, министр обороны РФ Сергей Иванов. В
Минске Иванов сказал, что ВВС Белоруссии эф�
фективно выполняют свои задачи. Создание рос�
сийских авиабаз не имеет большого практическо�
го смысла, т.к. время подлета российских самоле�
тов до территории Белоруссии занимает несколь�
ко минут. Со своей стороны, министр обороны
Белоруссии Леонид Мальцев отметил, что единые
системы ПВО уже заступили на боевое дежурство.
«Единая система ПВО – чисто оборонительная
система», – подчеркнул он. По словам Мальцева,
«Россия и Белоруссия усиливают оборонительную
группировку». РИА «Новости», 21.4.2006г.

– Создание единой системы ПВО Белоруссии и
России находится на завершающей стадии, заявил
министр обороны Белоруссии Леонид Мальцев.
«На заседании совместной коллегии министерств
обороны Белоруссии и России был рассмотрен
данный вопрос и решены все проблемы по доку�
ментам единой системы ПВО. Осталось провести
межгосударственные процедуры и подписать до�
кумент», – сказал Мальцев. Министр обороны
России Сергей Иванов заявил, что «после подпи�
сания договора о единой системе ПВО авиацион�
ные средства смогут пересекать границу России и
Белоруссии по решению командующего объеди�
ненной системой». ИА «Росбалт», 21.4.2006г.

– СОАО «Русский страховой центр» (РСЦ)
приняло в перестрахование риски от белорусской
государственной страховой компании «Промтран�
синвест» объемом 1,1 млн.долл., говорится в
пресс�релизе российского страховщика.

«Белорусская компания застраховала облеты 5
белорусских самолетов Су�22 во время приемо�
сдаточных испытаний, связанных с поставкой Бе�
лоруссией авиатехники крупному иностранному
заказчику», – отмечается в сообщении.

По словам председателя правления российской
компании Дмитрия Извекова, которые приводят�
ся в сообщении, «РСЦ активно сопровождает
многие совместные российско�белорусские про�
екты, в т.ч. в сфере военно�технического сотруд�
ничества двух стран». По его словам, в частности,
общество участвует в крупнейшем совместном
проекте России и Белоруссии по выводу на орбиту
и эксплуатации первого белорусского космиче�
ского аппарата «БелКА», который планируется за�
пустить с космодрома Байконур при помощи кон�

версионной ракеты�носителя «Днепр» в конце
июня 2006г. Центр застраховал ответственность
перед третьими лицами при запуске «БелКА».

Д.Извеков подчеркнул, что укрепление делово�
го сотрудничества со страховым сообществом Бе�
лоруссии является одним из ключевых направле�
ний международной деятельности РСЦ.

СОАО «Русский страховой центр» учреждено в
1992г. Основное направление его деятельности –
обеспечение страховой защиты отечественного
оборонно�промышленного комплекса и авиа�
ционно�космической отрасли, а также системы
военно�технического сотрудничества России с
иностранными государствами. Акционерами ком�
пании являются ФГУП «Рособоронэкспорт», ОАО
«ОКБ им. Яковлева», ОАО «НПО «Энергомаш»
им. Глушко» и другие предприятия оборонно�про�
мышленного комплекса России.

По итогам I пол. 2005г. РСЦ занял 38 место по
величине активов в рэнкинге «Интерфакс�100.
Крупнейшие страховые компании России», под�
готовленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс,
18.4.2006г.

– По факту обнаружения в Брестском районе
Белоруссии крупной партии современных бое�
припасов возбуждено уголовное дело, сообщили в
в управлении по борьбе с организованной пре�
ступностью и коррупцией (УБОПиК) МВД респу�
блики. Об обнаружении милиционерам тайника с
боеприпасами в лесу в Брестском районе МВД со�
общило накануне. По данным УБОПиК, в тайни�
ке находилось 327 взрывателей, 315 противотанко�
вых и противопехотных мин.

«Уголовное дело возбуждено по ст.295 ч. 2 УК –
«Незаконные изготовление, приобретение, пере�
дача, сбыт, хранение, перевозка, пересылка или
ношение огнестрельного оружия или боеприпасов
к нему, взрывчатых веществ, взрывных устройств
либо незаконные изготовление или сбыт основ�
ных частей к огнестрельному оружию или взрыв�
ным устройствам», – уточнили в УБОПиК. Выяс�
няется происхождение оружия и кому принадле�
жал тайник. Пока никто не задержан, сообщили в
правоохранительных органах. Сотрудники мили�
циивоздерживаются информировать о версиях
произошедшего. Интерфакс, 15.3.2006г.

– В белорусской армии служит 4 тыс. женщин,
в т.ч. 209 офицеров, сообщили в минобороны Бе�
лоруссии. «В Вооруженных силах Белоруссии про�
ходят службу 209 офицеров�женщин, в т.ч. 11 под�
полковников, 32 майора, 50 капитанов, 81 стар�
ший лейтенант и 35 лейтенантов», – сказал собе�
седник. Он сообщил, что еще 395 женщин носят
погоны прапорщиков, а 3349 проходят службу на
должностях солдат и сержантов.

Женщины учатся в Военной академии Бело�
руссии на факультетах связи и автоматизирован�
ных систем управления, ана военных факультетах
Белорусского национального технического уни�
верситета и Белорусского государственного уни�
верситета. В военном ведомстве отметили, что в
Белоруссии женщины проходят службу на дол�
жностях военных психологов, врачей, переводчи�
ков, юристов. Они возглавляют отделения воен�
ных комиссариатов. Перечень офицерских дол�
жностей, на которых могут проходить службу жен�
щины, утвержден министром обороны, в нем 55
должностей командного, инженерного, техниче�
ского, военно�гуманитарного, морально� психо�
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логического, педагогического и медицинского
профилей. Интерфакс, 8.3.2006г.

– Вице�премьер, министр обороны РФ Сергей
Иванов заявил, что поставки в Белоруссию рос�
сийских комплексов С�300 не нарушают обяза�
тельств России. «Это никак не связано с нашими
отношениями с НАТО в области контроля за воз�
душным пространством», – заявил Иванов на
пресс�конференции. Накануне заместитель глав�
кома ВВС России генерал�лейтенант Айтеч Би�
жев сообщил, что в марте 4 дивизиона зенитно�
ракетных систем С�300ПС поставят на боевое де�
журство в Белоруссии для усиления группировка
сил противовоздушной обороны стран СНГ на
восточно�европейском театре военных действий.
По словам Бижева, это позволит отодвинуть
дальнюю границу зоны поражения ПВО стран
СНГ на 150 км. в западном направлении. Зона об�
наружения воздушных целей увеличится на 400
км., отметил замглавкома ВВС. РИА «Новости»,
10.2.2006г.

– За 5 лет в республике число выявленных по�
дростков�наркоманов возросло в 2,3 раза. Об этом
сообщил министр МВД Белоруссии Владимир
Наумов. По его словам, вес изъятых готовых нар�
косредств увеличился на 18%, психотропных ве�
ществ – в 26 раз. Наумов также отметил, что в
2005г. пресечен крупный канал поставок героина
из Узбекистана через Россию в Белоруссию. «Вме�
сте с правоохранительными органами России в
Бресте были задержаны граждане Узбекистана при
сбыте героина стоимостью 40 тыс.долл. По месту
их проживания было изъято еще 5,1 кг. героина»,
– сказал Наумов. ИА Regnum, 2.2.2006г.

– Современные спутники радиосвязи не заме�
нят для Военно�морского флота России необходи�
мость функционирования радиоузла «Вилейка» в
Белоруссии, заявил начальник Центрального ра�
диоузла ВМФ РФ контр� адмирал Николай Фети�
сов. Он пояснил, что «современные методы ра�
диосвязи, в т.ч. с использованием искусственных
спутников Земли, не заменят выполнение задач,
стоящих перед радиостанцией в Вилейке».

Н.Фетисов отметил, что радиоузел «работает в
таком диапазоне, в котором нельзя работать при
помощи спутников», пояснив, что «этот диапазон
– сверхдлинные волны (СДВ) с длиной волны
несколько км.». Он уточнил, что мощность ра�
диостанции составляет 1 квт., а дальность связи –
до 10 тыс.км.

Центральный радиоузел ВМФ РФ служит для
приема�передачи информации в интересах Гене�
рального штаба Вооруженных сил России и глав�
ного штаба ВМФ. Станция выполняет прием до�
несений от подводных лодок, находящихся в Ми�
ровом океане. Н.Фетисов сообщил, что возмож�
ности станции позволяют принимать радиосиг�
нал от подводной лодки, которая находится в Ат�
лантическом океане на глубине 200 м. Интерфакс,
19.1.2006г.

– Учебно�тренировочные украинские самоле�
ты Л�39 поступят на вооружение белорусских
ВВС. они совершат перелет с территории Украины
и приземлятся на аэродроме ВВС и ПВО Белорус�
сии. Как сообщили в минобороны Белоруссии,
министру обороны Леониду Мальцеву в украин�
ском г.Чугуев передали 10 учебно�тренировочных
самолетов, предназначенных для подготовки бе�
лорусских летчиков.

Учебно�тренировочные самолеты Л�39 в соот�
ветствии с ранее достигнутыми договоренностями
проходили предпродажный ремонт на государ�
ственных предприятиях Минобороны Украины
«Чугуевский авиаремонтный завод» и авиацион�
но�ремонтном предприятии «Одесавиасервис».

Самолеты Л�39 поступят на вооружение учеб�
но�тренировочной эскадрильи, сформированной
в 206 штурмовой авиационной базе ВВС и войск
ПВО Вооруженных Сил Белоруссии. Личный со�
став эскадрильи ранее прошел переподготовку для
полетов на данном типе самолетов в Вяземском
учебном центре Российской Федерации.

Поступление учебно�тренировочных самоле�
тов Л�39, считают в Минобороны Белоруссии, по�
зволит значительно расширить возможности по
подготовке летного состава ВВС и войск ПВО Бе�
лоруссии и курсантов белорусского авиационного
факультета Военной академии.

Двухместный учебно�тренировочный самолет
Л�39 с двухконтурным турбореактивным двигате�
лем АИ�25ТЛ предназначен для обучения курсан�
тов и летного состава технике пилотирования в
простых и сложных метеоусловиях днем и ночью,
обучения элементам боевого применения, связан�
ным с перехватом воздушных целей визуально,
действиям по наземным целям. РИА «Новости»,
20.12.2005г.

– Проведение исследований и разработок в во�
енной сфере обсудят белорусские и российские
военные в Минске, сообщили в министерстве
обороны Белоруссии. «В Минске будут обсуждать�
ся вопросы организации и проведения исследова�
ний, разработок, представляющих взаимный ин�
терес.

Речь идет о подготовке научных кадров, про�
граммно�целевого развития вооружения и техни�
ки, создание в Белоруссии специализированного
совета по защите диссертаций по теории вооруже�
ния, военно�технической политике, системам во�
оружения», – сообщили в министерстве. Для это�
го в Минск прибудут представители 46 Централь�
ного научно�исследовательского института мини�
стерства обороны России, которые обсудят с бело�
русскими коллегами вопросы совместной научно�
технической деятельности. По информации бело�
русского Минобороны, 46 ЦНИИ занимал одно
из ведущих мест в СССР по разработке программ
вооружения. институту присвоен статус головного
военно�научного учреждения ОДКБ, также он
оказывает содействие в развитии национальных
программ вооружения стран СНГ. РИА «Ново�
сти», 15.12.2005г.

– Палата представителей (нижняя палата) пар�
ламента Белоруссии во втором чтении одобрила
законопроект, предусматривающий ужесточение
ответственности за финансирование террористи�
ческой деятельности. Кроме того, депутаты утвер�
дили поправки в некоторые законодательные акты
по вопросам борьбы с финансированием террори�
стической деятельности. Депутаты также приняли
поправки в Уголовный кодекс, которыми устана�
вливается, что «предоставление или сбор денеж�
ных средств, ценных бумаг либо иного имущества
для их использования в финансировании террори�
стической деятельности наказываются лишением
свободы на срок от 8 до 12 лет с конфискацией
имущества». Эти же преступления, совершенные
повторно либо организованной группой или дол�
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жностным лицом с использованием своих служеб�
ных полномочий, наказываются лишением свобо�
ды от 8 до 15 лет с конфискацией имущества.

В то же время в законопроекте предусмотрено,
что лицо, которое финансировало террористиче�
скую деятельность, освобождается от уголовной
ответственности, в случае если оно своевременно
заявило о содеянном и способствовало предотвра�
щению террористического акта и раскрытию пре�
ступления. Заместитель председателя Постоянной
комиссии по национальной безопасности Юрий
Андреев, представляя законопроект депутатам,
сообщил, что в нем уточнены термины «финанси�
рование террористической деятельности», «терро�
ристическая организация». Согласно проекту за�
кона, решение о признании организации террори�
стической будет принимать Верховный суд Бело�
руссии по заявлению генеральной прокуратуры. В
этом случае ее деятельность на территории респу�
блики запрещается, и организация ликвидирует�
ся. Андреев также отметил, что документ разрабо�
тан в целях приведения законодательства страны в
соответствие с международной конвенцией по
борьбе с финансированием терроризма. РИА «Но�
вости», 14.12.2005г.

– Палата представителей Национального со�
брания Белоруссии ратифицировала соглашение о
подготовке военных кадров для государств – чле�
нов Организации Договора о коллективной безо�
пасности (ОДКБ). Соглашение определяет поря�
док подготовки военных кадров, отбора кандида�
тов для обучения, передачи учебно�методических
пособий для оказания помощи в развитии нацио�
нальных военных учебных заведений, сообщил
замминистра обороны Белоруссии Юрий Мерен�
цов, представляя документ в парламенте. По его
словам, соглашение предусматривает, что подго�
товка военных кадров осуществляется на платной,
льготной или безвозмездной основе.

При платном принципе направляющая сторона
будет полностью оплачивать содержание и обуче�
ние военнослужащих, а при льготном – будет пла�
тить только за содержание военнослужащих, а за
обучение заплатит принимающая сторона, сооб�
щил Меренцов. «Республика в состоянии готовить
весь спектр военных специалистов», – сказал он.
При этом он отметил, что Белоруссии экономиче�
ски выгодно обучать военнослужащих из стран
ОДКБ. Меренцов сообщил, что Белоруссия станет
первым государством, которое ратифицирует в
рамках ОДКБ данное соглашение. Соглашение
подписано в июне 2005г. в Москве в целях форми�
рования и развития единой системы подготовки
военных кадров для вооруженных сил, других
войск и воинских формирований государств
ОДКБ по согласованным специальностям и про�
граммам обучения. РИА «Новости», 12.12.2005г.

– На финансирование белорусских вооружен�
ных сил в 2006г. из бюджета будет выделен 1 трлн.
рублей, сообщили в минобороны. «Финансирова�
ние, таким образом, увеличится относительно
2005г. на 26%», – уточнили в военном ведомстве.

По данным минобороны, в 2004г. на расходы
минобороны было выделено 573 млрд. бел. ру�
блей, в 2005 – 870 млрд. рублей. Расходы на обра�
зование в 2004г. составили 541 млрд. рублей, меди�
цину – 455 млрд. рублей. В 2005г. расходы на обра�
зование составили 731 млрд. рублей, на медицину
– 636 млрд. рублей.

1 доллар США стоит 2165 бел.рублей. Интер�
факс, 6.12.2005г.

– Белоруссия подтвердила свою привержен�
ность целям Оттавской конвенции о запрещении
применения, накопления запасов, производства и
передачи противопехотных мин и об их уничтоже�
нии (КПМ), сообщили в пресс�службе МИД рес�
публики. Как отметили в пресс�службе, об этом
было заявлено белорусской делегацией, которая
приняла участие в 6 ежегодном совещании госу�
дарств�участников Оттавской Конвенции, прохо�
дящем в Загребе (Хорватия). Представители Бело�
руссии также проинформировала о шагах, приня�
тых на национальном уровне для выполнения
своих международных обязательств, а также о про�
граммах сотрудничества с Еврокомиссией, НАТО
и правительством Канады.

По данным МИД, в рамках совещания государ�
ства�участники рассматривали вопросы выполне�
ния Конвенции, План действий на 2005�09гг.,
принятый в Найроби, программы сотрудничества
и помощи в интересах достижения целей Конвен�
ции.

Принятые по Оттавской конвенции обязатель�
ства требуют от государства�участника уничто�
жить в течение четырех лет все запасы противопе�
хотных мин (ППМ). Для Белоруссии это означает,
что почти 4 млн. ППМ должны быть уничтожены
до 1 марта 2008г. В целях утилизации противопе�
хотных мин прорабатываются два крупных между�
народных проекта.

Это белорусско�канадский проект в рамках це�
левого фонда программы «Партнерство ради ми�
ра» для ликвидации обычных ППМ и совместный
проект с участием Еврокомиссии для ликвидации
3,3 млн. ППМ типа ПФМ�1.

Конвенция о запрещении применения, нако�
пления запасов, производства и передачи ППМ и
об их уничтожении (Оттавская конвенция) была
открыта для подписания 3 и 4 дек. 1997г. и вступи�
ла в силу 1 марта 1999г. Участниками Конвенции
являются 147 государств. Белоруссия присоедини�
лись к Конвенции 3 сент. 2003г. Оттавская кон�
венция вступила в силу для Белоруссии 1 марта
2004г. Интерфакс, 1.12.2005г.

– Первая партия ракетно�зенитных комплек�
сов С�300 поступят в Белоруссию в марте будуще�
го года. Об этом сообщил в Москве государствен�
ный секретарь Совета безопасности Белоруссии
Геннадий Невыглас по итогам встречи со своим
российским коллегой Игорем Ивановым. «Мы об�
суждали с моим коллегой вопрос по ускорению
поставок С�300. Первая партия будет поставлена в
марте следующего года», – отметил он. По словам
секретаря СБ Белоруссии, поставки планируется
осуществить в течение 2006г.

Невыглас далее сообщил, что всего планирует�
ся поставить два дивизиона С�300. «Комплексы
находятся не в боеготовом состоянии, а на хране�
нии и, поэтому, требуют профилактических ра�
бот», – отметил он. 30% таких работ на комплексах
будет осуществлено за счет белорусской стороны.
«Они (ракетно�зенитные комплексы С�300) будут
прикрывать западное направление. Это в два раза
повысит потенциал по распознаванию и пораже�
нию целей», – отметил секретарь СБ Белоруссии.
РИА «Новости», 29.11.2005г.

– Россия в марте 2006г. поставит Белоруссии
первые зенитно�ракетные комплексы С�300, со�
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общил командующий Западным оперативно�так�
тическим командованием ВВС и войск ПВО Бело�
руссии Игорь Азаренок. «Первые поставки нач�
нутся в марте следующего года. Четыре зенитно�
ракетных комплекса поступят на вооружение че�
тырех зенитно�ракетных дивизий до осени сле�
дующего года», – сказал он. По словам Азаренка,
таким образом, «эффективность обороны по срав�
нению с имеющимися ЗРК возрастет в 4 раза». «В
целом, рост эффективности системы ПВО Бело�
руссии составит порядка 20%», – добавил он.

«Оснащение бригады новым комплексом С�300
позволит значительно повысить эффективность не
только белорусских ВВС и войск ПВО, но и всей
Объединенной системы противовоздушной оборо�
ны стран СНГ», – подчеркнул Азаренок. По сло�
вам командующего, первые С�300 будут поставле�
ны в 115 зенитно�ракетную бригаду войск ПВО Бе�
лоруссии. «Проводятся мероприятия по подготов�
ке к такому перевооружению», – добавил он. Аза�
ренок напомнил, что поставки будут проводиться в
рамках соответствующего контракта, подписанно�
го 10 сент. этого года. «Партнерство в обл. проти�
вовоздушной обороны стран СНГ является пионе�
ром реального процесса интеграции и формирова�
ния тесных союзнических отношений в военной
обл. между республиками бывшего Советского Со�
юза», – подчеркнул он. РИА «Новости», 1.11.2005г.

– В Белоруссии водители, управляющие транс�
портным средством в нетрезвом виде, будут прив�
лекаться к уголовной ответственности. Такая нор�
ма предусмотрена изменениями и дополнениями
в Уголовный кодекс (УК) Белоруссии, принятыми
палатой представителей Национального собрания
в первом чтении.

Выступая в парламенте, руководитель Нацио�
нального центра законопроектной деятельности
при президенте Белоруссии Валерий Мицкевич
заявил, что данная норма включена в УК во испол�
нение поручений Александра Лукашенко. Уголов�
ная ответственность наступает при повторном в
течение года после наложения административного
взыскания управлении транспортным средством в
состоянии алкогольного или наркотического
опьянения либо при передаче управления транс�
портного средства лицу, находящемуся в нетрез�
вом виде, а также в случае отказа пройти медицин�
ское освидетельствование.

Предусматривается наказание в виде лишения
права занимать определенные должности или за�
ниматься определенной деятельностью со штра�
фом, или исправительными работами до 2 лет, или
арестом до 6 месяцев. Ранее за подобное правона�
рушение в Белоруссии предусматривалась только
административная ответственность. Алкогольным
опьянением является состояние человека, у кото�
рого зафиксировано в крови более 0,5 промилле
алкоголя. ИА «Росбалт», 26.10.2005г.

– Поставки в Белоруссию российских ком�
плексов ПВО С�300 начнутся в рамках российско�
белорусского договора о поставке вооружений, со�
общил в Москве министр обороны РФ Сергей
Иванов. «В ближайшее время начнутся поставки
комплексов ПВО С�300. Предполагается, что они
будут задействованы в создании единой регио�
нальной системы ПВО России и Белоруссии», –
сказал министр после заседания Совместной кол�
легии министерств обороны России и Белоруссии.
РИА «Новости», 19.10.2005г.

– Совет республики Национального собрания
Белоруссии на заседании ратифицировал согла�
шение между правительствами Белоруссии и
Азербайджана «О производственной и научно�
технической кооперации предприятий оборонных
отраслей промышленности». Соглашение было
подписано в Баку 5 нояб. 2004г. Документом пре�
дусмотрена кооперация в сфере разработки и про�
изводства продукции военно�технического назна�
чения, оказание услуг военно�технической напра�
вленности, поставки материалов, комплектую�
щих, необходимых для ремонта военной техники.

Председатель Государственного военно�про�
мышленного комитета Белоруссии Николай Аза�
матов заявил, что подписание данного соглаше�
ния может принести республике несколько десят�
ков млн.долл. Белорусские специалисты, по сло�
вам Н.Азаматова, по просьбе Азербайджана ведут
переговоры о восстановлении в Азербайджане
танкоремонтного завода. Развивается сотрудниче�
ство по системам ПВО и радиоэлектронной борь�
бы, проинформировал Н.Азаматов. Интерфакс,
18.10.2005г.

– Военная миссия Германии совершит наблю�
дательный полет над территорией Белоруссии с 19
по 21 окт. т.г., сообщили в министерстве обороны
республики. По словам собеседников агентства,
полет пройдет в соответствии с положениями «До�
говора по открытому небу» на самолете наблюде�
ния Saab 340. Целью полета является «осуществле�
ние контроля военной деятельности на наблюдае�
мой территории», заявили военные. В миноборо�
ны отметили, что кроме Белоруссии маршрут на�
блюдательного полета пройдет и над территорией
России. Интерфакс, 17.10.2005г.

– Харьковский завод им. Малышева (Украина)
ведет переговоры с Китаем о совместном создании
новой машины на базе танка Т�84, сообщил ген�
директор предприятия Геннадий Гриценко.
Г.Гриценко принял участие во встрече с депутата�
ми парламента Украины от Харьковской обл. на
которой обсуждались бюджетные потребности ре�
гиона в 2006г. В пресс�службе Харьковской обл.
администрации, в ходе встречи Г.Гриценко отме�
тил, что считает украинско�китайский проект са�
мым перспективным на ближайшие годы. «Я счи�
таю, что это самый перспективный проект из всех,
которые могут быть у нас в ближайшие 5 лет», –
заявил директор завода, слова которого привели в
администрации.

Говоря о государственной поддержке предпри�
ятия в будущем году, Г.Гриценко сказал, что на�
стаивает на включении в проект госбюджета�2006
128 млн.грн. на поддержку производства броне�
техники. Эти средства, по его словам, позволят
провести модернизацию 40 танков для миноборо�
ны. Эти средства гендиректор предлагает пропи�
сать в бюджете отдельной строкой. «Если не будет
принято решение о господдержке танкового заво�
да, ни о каких машинах для Украины через 1�2г.
говорить не придется», – считает он. Интерфакс,
14.10.2005г.

– Кабинет министров Украины разрешил ряду
предприятий поставлять продукцию военного
назначения в Беларусь. Об этом сообщили в
пресс�службе кабмина. Экспортировать военную
продукцию разрешено предприятиям: ОАО «Завод
«Фиолент» (Симферополь), ОАО «Научно�техни�
ческий комплекс «Электронприбор», (Киев), ЗАО
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«Корпорация ФЕД» (Харьков), госпредприятие
«Новатор» (Хмельницкий), предприятие «Феодо�
сийский оптический завод». О какой конкретно
военной продукции идет речь, не сообщается. ИА
«Росбалт», 4.10.2005г.

Бельгия

Êîððóïöèÿ

Бельгия довольно чувствительна к коррупции.
Примерно с середины 90гг. коррупция госу�

дарственных служащих стала одной из основных
тем публичных обсуждений в Бельгии, как в сред�
ствах массовой информации, так и на политиче�
ской сцене. В эти годы увеличилось количество
дел о коррупции бельгийских государственных
агентов и о финансировании политическими пар�
тиями путем выплаты комиссий плодов этой кор�
рупции.

В 90гг. в Бельгии вновь всплыли проблемы,
связанные с бывшими бельгийскими колониями.
Отношения с Заиром (бывшим Бельгийским Кон�
го) в начале 90гг. вновь обострились из�за спора о
рефинансировании долга Заира Бельгии и обвине�
ний в коррупции ряда должностных лиц, оказы�
вавших давление на правительство Заира. Бельгия
была втянута в тяжелый конфликт, вызвавший в
1990�94гг. бедствия в Руанде (бывшей бельгий�
ской колонии Руанда�Урунди).

Дело 1993�98гг. Agusta/Dassault о миллионных
взятках, которые бельгийские политики получали
от итальянской авиастроительной компании Agu�
sta за военные заказы, с участием Ги Спитаэлса
(Guy Spitaels), Ги Гоэм (Guy Coeme) и Вили Клаэс
(Willy Claes). Обвинения в коррупции вылились в
громкий скандал с обыском по инициативе право�
охранительных органов Бельгии и при поддержке
депутатского корпуса страны. По бельгийскому
законодательству, только палата депутатов могла
санкционировать уголовное расследование про�
тив шефа Североатлантического альянса. Парла�
мент же Бельгии был распущен 10 апр. ввиду объя�
вленных в стране внеочередных парламентских
выборов. Это дело закончилось самоубийством ге�
нерала бельгийской армии, а также отставкой ген�
секретаря НАТО Вилли Клаэса и четырех мини�
стров бельгийского правительства.

В 1995�97гг. два других крупных дела о корруп�
ции потрясли Бельгию. В этих случаях речь шла о
коррупции государственных чиновников в с/х
секторе – производство говядины и ветеринарный
контроль.

В 2004г. шло разбирательство дела Ришара
Фурно (Richard Fournaux) 2004г. о пассивной кор�
рупции в деле о концессии на казино г. Динанта.
Еще одно дело – Ришара Карлие (Richard Carlier),
обвиненного по делу о пассивной коррупции во�
круг Межрайонной службы социальных учрежде�
ний г. Эйно (1994�2004гг.).

В сент. 2003г. прокуратора Брюсселя направила
в бельгийский исправительный суд дело бывшего
брюссельского депутата от партии Национальный
фронт Филиппа Розенберга, обвиняемого в под�
делке документов, коррупции, отмывании денег и
связях с русской преступной группировкой.

По данным ежегодного исследования, прове�
денного организацией Transparency Internatio�
nal33, за последние годы Бельгия достигла успехов
в борьбе с коррупцией и в 2004г. заняла 17 место

среди 145 стран, а по данным доклада 2005г.34 – 19
место из 159 стран.

7 апр. 2004г. бельгийские правоохранительные
органы получили согласие специальной комиссии
бельгийского парламента на допрос и обыск Вил�
ли Клаэса – в данном случае бывшего министра
экономики в период 1988�89гг. и одного из руко�
водителей Фламандской соцпартии. Более семи
лет назад бельгийская армия объявила тендер на
приобретение 46 вертолетов для своих сухопутных
войск. Проекты предложили итальянская фирма
«Агуста», французская «Аэроспасьяль» и немецкая
Мессершмидт�Бельков�Блом (МББ). Тогда кон�
тракт достался итальянцам, которым удалось про�
дать свои вертолеты за 225 млн.долл. Как стало из�
вестно несколько лет спустя, «Агуста» выиграла
тендер не без некоторого вмешательства верхушки
Фламандской социалистической партии, мотиви�
рованной взяткой на 1,6 млн.долл. Сам факт взят�
ки, принятой непосредственно тогдашним казна�
чеем партии Этьеном Манже, не вызывает сомне�
ния у правосудия, что в равной мере признали как
руководители «Агусты» Роберто Алессандро и Эн�
рико Герра, так и находящийся под стражей Этьен
Манже. Сложнее оказалось выяснить, в самом ли
деле тогдашний министр экономики Вилли Клаэс
пребывал относительно «подарка» в полном неве�
дении. Или же, согласно версии бельгийского экс�
министра Г и Спиталя, Клае был «куплен» лично
представителем «Агусты» в Бельгии Жоржем Си�
ви. Сумма в 1,6 млн.долл. предназначалась частич�
но для нужд Фламандской соцпартии, а также в
порядке компенсации за неудачу оставшимся без
контракта немецкой и французской фирмам, как
и соответствующим бельгийским предприятиям.
Вопросами распределения компенсации ведало
преимущественно министерство экономики. Ин�
формация подтвердилась показаниями руководи�
телей «Агусты».

Transparency International – единственное меж�
дународное негосударственное и некоммерческое
общественное движение, направленным исклю�
чительно на противодействие коррупции. Органи�
зация имеет национальные отделения в 90 странах
мира с секретариатом в Берлине, Германия. Осно�
вана в 1993г.

Согласно докладу, более двух третей из 159
стран, включенных в Индекс восприятия корруп�
ции 2005, набрали меньше 5 баллов из 10 возмож�
ных, что указывает на высокий уровень коррупции
в большинстве стран, включенных в индекс.

Индекс восприятия коррупции ранжирует
страны по оценкам степени распространенности
коррупции среди государственных служащих и
политиков. Это комплексный индекс, основан�
ный на данных экспертных опросов и исследова�
ний в отношении коррупции, проводимых раз�
личными представительными организациями.
Индекс отражает мнения предпринимателей и
аналитиков из различных стран мира; в т.ч. экс�
пертов, проживающих в стране, в отношении ко�
торой проводилось исследование.

Несмотря на успехи, достигнутые на многих
фронтах, включая скорое введение в силу Конвен�
ции ООН по противодействию коррупции, семь�
десят стран – практически половина от всех,
включенных в Индекс – набрали менее чем по 3
балла, что указывает на всю серьезность проблемы
коррупции.
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Недавняя ратификация Конвенции ООН по
противодействию коррупции создала всемирную
правовую основу устойчивого прогресса в проти�
востоянии взяточничеству. Конвенция, вступаю�
щая в силу в дек. 2005г., ускорит возвращение ук�
раденных средств, подтолкнет банковские центры
к принятию мер против отмывания денег, позво�
лит национальным государствам преследовать в
судебном порядке иностранные компании и граж�
дан, совершивших коррупционные преступления
на их территории, и запретит подкуп должностных
лиц иностранных государств.

Последствия антикоррупционной политики
очевидны: такие факторы риска, как непрозрач�
ность государственных органов, чрезмерное влия�
ние отдельных олигархических групп и нарушения
в финансировании политических партий суще�
ствуют как в богатых, так и в бедных странах, и ни
одна из богатых стран не гарантирована от бича
коррупции.

Исландия, Финляндия и Новая Зеландия име�
ют лучшие показатели. Замыкают же список –
Чад, Бангладеш и Туркмения. Хороший прогресс в
борьбе с коррупцией совершила Франция. Россия
с 90 места в пред.г. скатилась на 126 место. США –
страна с наиболее могущественной экономикой –
по уровню коррупции занимает 17 место, отставая
от многих стран ЕС, но опережая Японию.

По мнению специалистов Transparency Interna�
tional, для искоренения коррупции всем странам
необходимо принимать следующие меры: способ�
ствовать тесной координации действий прави�
тельств, частного сектора и гражданского обще�
ства, направленных на повышение эффективно�
сти и устойчивости усилий в противостоянии кор�
рупции и совершенствованию государственного
управления; ратифицировать, применять, и отсле�
живать соблюдение существующих антикорруп�
ционных конвенций во всех странах в целях со�
блюдения единых международных норм. Это от�
носится к Конвенции ООН по противодействию
коррупции, Конвенции ОЭСР по борьбе с подку�
пом должностных лиц иностранных государств, и
региональных конвенций Африканского союза и
Организации американских государств.

Государства с высокими доходами должны: со�
четать увеличение помощи с поддержкой реформ,
проводимых странами�получателями; сокращать
масштабы «связанной» помощи, поскольку она не
учитывает все нужды страны�получателя и огра�
ничивает свободу распоряжения средствами.

Государствам с низкими доходами необходимо:
направить более значительные ресурсы на проти�
востояние коррупции и проявить большую поли�
тическую волю в проведении антикоррупционных
мер; обеспечить больший доступ граждан к ин�
формации о бюджетах, доходах и расходах.

Вопросами, связанными с борьбой с коррупци�
ей, в Бельгии занимаются: контрольная палата
Бельгии (Cour des Comptes – Court of Audit of Bel�
gium) www.courdescomptes.be; Федеральный ом�
будсмен (Federal Ombudsman – De federale ombud�
sman / Le mediateur federal / Der foderale Ombud�
smann) – www.federalombudsman.be.

В Бельгии, как и в других развитых странах
мира одним из активных субъектов, выявляющих
коррупцию во всех структурах власти, являются
независимые средства массовой информации.
Некоторые эксперты в качестве важнейшей стра�

тегии борьбы с коррупцией называют обеспече�
ние свободы средств массовой информации и
возможности получения ими информации. Реа�
лизация этой задачи связывается с принятием за�
конов о свободе передачи информации, позво�
ляющих осуществлять журналистские расследо�
вания, законов, запрещающих всякую цензуру и
обеспечивающих финансовую независимость
средств массовой информации от правительства.
Предлагается упрощать административные про�
цедуры, в которых участвуют граждане, устана�
вливать ясные требования, предъявляемые к
ним, сокращать непосредственные контакты
граждан с должностными лицами, разрешающи�
ми их дела.

Все антикоррупционные программы делают
ставку на принятие кодексов поведения (этики)
для государственных (муниципальных) служащих.
В 1996г. ООН разработала проект «Международ�
ного кодекса поведения государственных чинов�
ников». Группа государств против коррупции
(GRECO) в своей программе указывает, что жела�
тельно принимать не абстрактные, а детально про�
работанные кодексы поведения служащих с тем,
чтобы последние могли четко представлять свое
поведение в том или ином случае, а при сомнении
обратиться к компетентным органам по этике.
«Глобальная программа против коррупции», при�
нятая ООН, рекомендует перечислять в кодексе
поведения служащего конкретные санкции за на�
рушение установленных в нем правил и механиз�
мы контроля за их соблюдением, programme of ac�
tion against corruption. Part Ilia. Сайт www.greco.сое.
int/docs/pace3a.htm

Многие антикоррупционые программы огра�
ничиваются достаточно общими пожеланиями
обеспечения независимости деятельности судей.
Наибольшее внимание этому вопросу уделяет
«Глобальная программа против коррупции» ООН.
Она рекомендует вводить внутренние правила
деятельности судебных органов, которые предус�
матривали бы распределение дел между судьями
по жребию, ротацию судей и судебных служащих,
исключение личного контакта сторон с судьей до
судебного заседания с тем, чтобы исключить воз�
можность образования коррупционных связей.
Предлагается введение открытых деклараций не
только для самих судей, но и их родителей, супру�
гов, детей и других близких родственников. Спе�
циальные инспекторы должны осуществлять кон�
троль за соблюдением судьями процессуального
порядка рассмотрения дел и делопроизводства.

По данным опубликованного 10 окт. 2005г. Ор�
ганизацией экономического сотрудничества и ра�
звития (ОЭСР) доклада, за последние годы кор�
рупции и Центральным институтом ООН по ис�
следованию межрегиональной преступности и
правосудия.

Бельгия предприняла значительные усилия в
области борьбы с коррупцией в международных
торговых сделках. В 2003г. Бельгия занимала 12
место среди стран экспортеров в мире и 10 место –
среди стран ОЭСР. Бельгийские компании и их
зарубежные филиалы представлены на рынках,
где иногда еще требуются выплаты незаконных
комиссионных. Если в 90гг. коррупция государ�
ственных чиновников была в центре озабоченно�
сти как торговых посредников, так и политиков,
то эта тенденция, похоже, ослабела.
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Во исполнение Конвенции ОЭСР по борьбе с
коррупцией и внесения изменений в касающиеся
коррупции положения Уголовного кодекса Бель�
гии, не претерпевших изменений с 1867г., Парла�
мент Бельгии принял два закона:  закон о наказа�
ниях за коррупцию от 10 фев. 1999г., который внес
изменения в статьи 246�252 главы IV уголовного
кодекса Бельгии «О коррупции государственных
служащих», и закон об уголовной ответственности
юридических лиц от 4 мая 1999г., устанавливаю�
щий уголовную ответственность для юрлиц, под�
падающих под положения закона от 10 фев. 1999г.
о наказании за коррупцию.

Конвенция по борьбе с подкупом должностных
лиц иностранных государств при совершении
международных деловых операций подписана 17
дек. 1997г. 28 странами�членами ОЭСР и пятью
странами, не входящими в эту организацию. про�
ект закона о ее ратификации Бельгией одобрен
Сенатом 20 апр. 1999г. и палатой представителей –
29 апр. 1999г. Закон о ратификации прошел коро�
левскую апробацию 9 июня 1999г.

Бельгия, как и другие страны, подписавшие
Конвенцию, взяла на себя обязательство прини�
мать все необходимые меры для объявления пре�
ступлением по закону, подкупа должностных лиц
иностранных государств при осуществлении меж�
дународных деловых операций. Конвенция пред�
лагает широкое и четкое определение взяточниче�
ства, устанавливает нормы и критерии исполне�
ния соответствующих законов, а также предусма�
тривает механизмы взаимной правовой помощи.

Рекомендации 1997г. по борьбе с подкупом
должностных лиц иностранных государств при со�
вершении международных деловых операций (до�
кумент ОЭСР) определяют те меры, которые дол�
жны быть, предприняты странами, подписавши�
ми Конвенцию, в сфере бухучета, госзакупок, а
также криминализации подкупа должностных лиц
иностранных государств. Эти меры требуют над�
лежащего ведения бухгалтерского учета компа�
ниями, внедрения систем внутреннего контроля и
проведения внешних аудиторских проверок. В
области госзакупок конвенция рекомендует от�
странять компании, виновные в подкупе дол�
жностных лиц иностранных государств, от уча�
стия в будущих тендерах по закупке товаров и ус�
луг за счет госзаказа. Страны должны сотрудни�
чать в проведении расследований и уголовном
преследовании фактов подкупа в целях более эф�
фективного наказания виновных в подкупе дол�
жностных лиц иностранных государств.

Под «должностным лицом иностранного госу�
дарства» понимается любое лицо, занимающее
назначаемую или выборную должность в органе
законодательной, исполнительной или судебной
власти иностранного государства; а также любое
лицо, отправляющее государственные функции
для иностранного государства, в т.ч. и для государ�
ственного агентства или государственного пред�
приятия, равно как и любое должностное лицо
или представитель государственной международ�
ной организации.

Бельгия преследовала три основные цели вне�
сения поправок в уголовный кодекс: учет новых
положений Конвенции ОЭСР, отсутствующих в
бельгийском законодательстве (коррупция ино�
странных государственных служащих и междуна�
родных чиновников), а также таких положении,

как коррупция среди кандидатов на госслужбу,
взяточничество и частная коррупция. Причем
закон делает различие между лицами, находящи�
мися на госслужбе в одном из государств�членов
ЕС, и госслужащими других стран; заполнить не�
которые пробелы в законодательстве относитель�
но пенальных санкций (минимальный и макси�
мальный уровень наказаний – лишение свободы и
применение штрафов), а также ввести новые ад�
министративные санкции против предпринимате�
лей, виновных в коррупции, и внести изменения в
Кодекс о подоходных налогах с целью ограниче�
ния взяточничества; расширить экстратерритори�
альную компетенцию бельгийского суда, в частно�
сти в вопросах коррупции иностранных госслужа�
щих.

В своем докладе ОЭСР отмечает многочислен�
ные усилия, реализованные Бельгией за послед�
ние 10 лет в области борьбы с коррупцией, особо
выделяя законодательные и организационные ре�
формы, в частности национальные планы безо�
пасности, закон о мерах наказания за коррупцию,
создание Центрального офиса по мерам наказа�
ния за коррупцию и др., а также усиление инстру�
ментов наказания, имеющихся в распоряжении
судебных властей.

ОЭСР сожалеет, что Бельгия ставит в приори�
тет борьбу с внутренней коррупцией, и в этой свя�
зи обращается к федеральным властям Бельгии с
просьбой прилагать больше усилий в том напра�
влении, чтобы обратить внимание бельгийских
предприятий на проблемы транснациональной
коррупции.

В том, что касается разоблачения фактов кор�
рупции, доклад ОЭСР отмечает, что таких разо�
блачений со стороны бельгийских предприятиях
очень мало и что законодательная и регламенти�
рующая база страны не поощряет разоблачения
порочной практики внутри компаний. В этой свя�
зи необходимо не только заинтересовать персонал
и администрацию предприятий в том, чтобы они
«сигнализировали» о фактах коррупции, но и луч�
ше защитить таких «подателей жалоб».

ОЭСР также приветствует создание в Бельгии
федеральной прокуратуры, призванной сделать
более эффективной пенальное преследование на�
рушений, и рекомендует формально разъяснить
преступную политику в области активной корруп�
ции иностранных госслужащих. ОЭСР также ре�
комендует Бельгии принять соответствующие ме�
ры к облегчению и упрощению применения опыта
и компетенции Бельгии в фактах коррупции,
имевших место за рубежом.

ОЭСР отмечает также такой положительный
факт, что законодательство Бельгии направлено
на облегчение конфискации объекта или продукта
преступления, связанного с коррупцией, однако
критикует тот факт, что право Бельгии разрешает
при определенных условиях применение налого�
вых льгот и преимуществ всякого рода примени�
тельно к зарубежным государственным служа�
щим. Сумма взятки и доходы от подкупа дол�
жностного лица иностранного государства, а так�
же имущество, стоимость которого соответствует
указанным доходам, должны подлежать изъятию
или конфискации, либо должны применяться фи�
нансовые санкции, обеспечивающие соразмер�
ный эффект. По всей видимости, речь идет о т.н.
вычитаемости взяток должностным лицам ино�
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странных государств из общей суммы налогообла�
гаемого дохода в соответствии с Рекомендациями
ОЭСР 1996г., которые призывают страны ввести
запрет на вычитание взяток из общей суммы нало�
гооблагаемого дохода. ОЭСР рекомендует прави�
тельству Бельгии принять меры к полному запре�
щению взяточничества в этой области. Бельгия
ратифицировала конвенцию Совета Европы от 8
нояб. 1990г. об отмывании, выявлении и конфис�
кации продуктов преступления.

После ознакомления с докладом ОЭСР ми�
нистр юстиции Бельгии Лоретт Онкелинкс (Lau�
rette Onkelinx) заявила, что Бельгия представит
устный доклад на рабочей группе ОЭСР, посвя�
щенный уже принятым и запланированным ме�
рам правительства в ответ на рекомендации
ОЭСР. В течение двух лет Бельгия представит бо�
лее подробный письменный отчет на эту тему. С
этой целью будет создана мультидисциплинарная
рабочая группа для рассмотрения законодатель�
ных, нормативных и практических мер, которые
необходимо принять Бельгии в области борьбы с
коррупцией.

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– Федеральная полиция Бельгии с четверга от�

крыла в интернете специальный сайт police on
web, куда граждане этой европейской страны мо�
гут направлять по электронной почте сообщения о
нетяжелых преступлениях (кражах) и актах ванда�
лизма, а также различные жалобы, сообщила ра�
диостанция «Бель.Эр�Тэ�Эль».

«Этим шагом полиция предлагает гражданам
более простую и гибкую систему, нежели обычная
подача заявления в комиссариат. Вместе с тем, в
полиции рассчитывают, что это будет способство�
вать раскрываемости незначительных преступле�
ний, которые являются «клеймом» в полицейской
криминальной статистике», – говорится в сооб�
щении. РИА «Новости», 7.6.2007г.

– Правительство Бельгии приняло решение до
конца года увеличить количественный состав
воинского контингента этой европейской страны
в Афганистане. Как сообщили численность бель�
гийских военнослужащих в составе международ�
ных сил содействия безопасности в Афганистане,
находящихся под командованием НАТО, будет
увеличена в III кв. этого года с 310 до 420 военно�
служащих.

До сих пор десантникам из Бельгии была пору�
чена охрана аэропорта Кабула.

Бельгийское правительство решило направить
в окт. в Афганистан четыре истребителя F�16 BBC
Бельгии.

С учетом предстоящего усиления общая стои�
мость расходов по обеспечению военного присут�
ствия Бельгии в Афганистане достигнет 27,4 млн.
евро. РИА «Новости», 12.1.2007г.

– Младший сын короля бельгийцев Альберта
Второго принц Лоран заявил, что не был в курсе
финансовых махинаций в бельгийском военно�
морском ведомстве в период 1998�99гг. и не знал,
что средства на благоустройство его виллы были
выделены из «черной кассы», сообщили местные
СМИ.

Принц Лоран, выпускник Королевской воен�
но�морской школы и морской офицер, выступил в
качестве свидетеля на открывшихся во вторник в
бельгийском городе Хассельт судебных слушаниях

по делу о финансовых злоупотреблениях в военно�
морском ведомстве Бельгии.

Бывший финансовый советник 41�летнего
принца полковник ВМС Ноэль Вэссен, подозре�
ваемый в хищении 2 млн. евро, со своей стороны,
утверждает, что сын короля знал о происхождении
финансовых средств, которые были выделены во�
енно�морским ведомством, на закупку для его
виллы мебели, электробытовой техники и посуды.

По информации СМИ, речь идет о сумме в 175�
400 тыс. евро.

«Я не имею отношения к бухгалтерии военно�
морского ведомства и других учреждений. Я счи�
тал его (своего советника) компетентным. Он де�
лал то, что считал нужным», – цитируют СМИ
свидетельские показания принца.

Охарактеризовав свои отношения с полковни�
ком Вэссеном как доверительные, принц, вместе с
тем, утверждал, что тот никогда ему «определенно
не говорил, что расходы несет военно�морское ве�
домство».

Премьер�министр Бельгии Ги Верхофстадт за�
явил ранее, что государство намерено потребовать
через суд возмещения ущерба от всех, кто получил
выгоду в результате финансовых злоупотреблений
в системе ВМС.

Министр финансов Бельгии Дидье Рейндерс,
со своей стороны, убежден в том, что «не суще�
ствует никакого иммунитета, тем более для прин�
ца». «Eсть презумпция невиновности, такая же как
для всех остальных. Как только станут ясны по�
дробности, и суд вынесет соответствующее реше�
ние, мы начнем процесс возмещения ущерба», –
сказал министр.

Косвенно свое мнение в связи со скандалом,
затрагивающим репутацию монаршей семьи, вы�
сказал сам Альберт Второй. «Если правосудием
установлены факты незаконного присвоения
средств, я считаю справедливым, что возмещение
должно затронуть всех, кто извлек из этого выго�
ду», – сказал монарх в своей речи по случаю Рож�
дества.

Всего по делу о финансовых злоупотреблениях
в военно�морском ведомстве Бельгии в качестве
подозреваемых проходят 20 человек.

Бельгийские СМИ ранее уже сообщали о том,
что принц Лоран неэкономно расходует выделя�
емые на его содержание средства госбюджета в
сумме свыше 300 тыс. евро в год. Для сравнения:
зарплата премьер�министра Бельгии составляет
200 тыс. евро в год.

По данным печатных изданий, которые не рас�
полагают сведениями о том, как принц Лоран рас�
ходует свой персональный бюджет, до последнего
времени сын короля даже был не в состоянии на�
нять няньку для своих сыновей�близнецов, родив�
шихся в конце 2005г.

По информации СМИ, принц и его супруга
принцесса Клер хотели бы также прикупить для
себя и своих троих детей отдельный дом, но не мо�
гут этого сделать по финансовым причинам. Сей�
час принц и его семья проживают на предоста�
вленной государством вилле, которая, как они
утверждают, стала тесна для них после рождения
близняшек. РИА «Новости», 9.1.2007г.

– Комиссия сената Бельгии по социальным де�
лам одобрила проект закона, предусматривающий
создание своеобразного «уголовного досье» на
опасных собак и их владельцев, сообщили мест�
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ные СМИ. Законопроектом предусмотрено, что
приобретать собак крупных пород будет разреше�
но лишь законопослушным гражданам. Заводить
больших четвероногих друзей человека запретят
лицам с уголовным прошлым, отбывавшим в тече�
ние более шести месяцев тюремное заключение за
насилие.

В «уголовное досье» на четвероногих, по пред�
варительной оценке, будут внесены данные о 1
млн. собак, а также 250 тыс. владельцев домашних
животных. В случае, если занесенная в электрон�
ную базу данных муниципалитета собака покусает
кого�либо повторно, районным властям будет
предоставлено право принимать решение о санк�
циях, вплоть до усыпления животного. Правоох�
ранительным органам будет разрешено забирать у
хозяев собак, покусавших кого�либо. В Бельгии
ежегодно регистрируется до 100 тыс. случаев уку�
сов людей собаками. РИА «Новости», 25.11.2006г.

– Бельгия, заявившая о намерении отправить в
Южный Ливан «значительный контингент», наз�
вала точные цифры. Премьер�министр страны Ги
Верхофстадт объявил о намерении его страны от�
править 302 военнослужащих в Ливан в рамках
миротворческой миссии ООН. По его словам,
позднее численность бельгийского контингента
будет увеличена до 394 человек. Всего ООН
необходимо набрать контингент из 15 тыс. чел.
Стало известно, что Франция направит в Ливан 2
тыс. миротворцев. Об этом заявил в прямом эфире
президент страны Жак Ширак. Он отметил, что
решение о расширении контингента было приня�
то, когда ООН подтвердила право солдат на сам�
озащиту и применение силы для защиты мирного
населения. Ранее официальный Париж говорил о
размещении на Ближнем Востоке лишь 400 сол�
дат. По словам французского президента, Париж
готов взять на себя командование миротворчески�
ми силами. «Таким образом, 2 тыс. французских
солдат будут предоставлены в распоряжение
Объединенных Наций в Ливане. Франция готова,
если этого хочет ООН, продолжать командовать
этими силами», – сказал Жак Ширак.

Позиции Франции в ее бывшей колонии – Ли�
ване – особенно сильны, и до недавнего времени
предполагалось, что именно французы составят
костяк сил ООН. Наибольшее количество миро�
творцев – 3 тыс. – в Ливан решила отправить Ита�
лия. Официальный Рим выражал готовность ко�
мандовать подразделениями ООН. По словам ми�
нистра обороны России Сергея Иванова, Россия
пока не приняла решение о направлении в Ливан
своего миротворческого контингента. «Пока не
понятен статус миротворческих сил, их права, что
им там делать и какой у них мандат», – заявил он.
Генеральный секретарь ООН Кофи Аннан встре�
тится в Брюсселе с министрами иностранных дел
ООН и представит им промежуточный отчет о
том, насколько соблюдается прекращение огня, к
которому призвала резолюция Совета Безопасно�
сти N1701. Ожидается, что он заявит о том, что
полностью 15�тыс. международный контингент
будет развернут в Южном Ливане лишь в течение
90 дней. Начнется ввод контингента, скорее всего,
уже на следующей неделе. Об этом накануне зая�
вил глава МИД председательствующей в ЕС Фин�
ляндии Эркки Туомиоя. ИА «Росбалт», 25.8.2006г.

– Жители Бельгии смогут сообщать в полицию
по интернету о преступлениях и правонаруше�

ниях, свидетелями которых они стали. Как сооб�
щили местные СМИ, федеральная полиция Бель�
гии намерена открыть в янв. 2007г. «электронное
окно», куда все желающие смогут направлять со
своих персональных компьютеров разные жалобы.
В МВД Бельгии заявляют, что такое нововведение
сможет реально облегчить контакты граждан с
властью. РИА «Новости», 15.8.2006г.

– Власти Брюсселя утвердили решение о стро�
ительстве нового комплекса зданий штаб�квар�
тиры НАТО на территории первого гражданского
аэропорта бельгийской столицы в местечке Арен.
Соответствующее постановление ранее было
принято членами государственной комиссии,
несмотря на негодование общественности и ак�
тивистов общества за сохранение исторического
наследия. Основной аргумент противников стро�
ительства комплекса зданий НАТО в Арене сво�
дился к тому, что реализация данного проекта
связана со сносом зданий аэропорта, построен�
ных в 20гг. прошлого столетия и представляющих
собой историческое и культурное наследие. По
мнению сторонников его сохранения, здания
следует не сносить, а реконструировать и открыть
на их площади «Европейский мемориал аэронав�
тики».

Проект же застройки новой штаб�квартиры
НАТО требует, чтобы вокруг комплекса зданий
этого военно�политического союза в обязатель�
ном порядке было отведено обширное простран�
ство безопасности. Это, в свою очередь, предпола�
гает снос всех сохранившихся аэропортовых ин�
сталляций. Местечко Арен, где по окончании
Первой мировой войны был построен первый в
Бельгии аэропорт гражданского назначения, в пе�
риод военных действий 1914�18гг. использовалось
немцами в качестве опорной базы для флота дири�
жаблей. Именно отсюда они совершали вылеты
для бомбардировки южных районов Великобрита�
нии.

После окончания войны расположенная в пяти
км. к северо�востоку от Брюсселя авиационная
площадка стала использоваться в качестве первого
гражданского аэропорта. Отсюда Национальным
синдикатом воздушного транспорта, на базе кото�
рого в 1923г. была создана первая государственная
бельгийская авиакомпания Sabenа, начали выпол�
няться рейсы из Европы в Конго. Тогда эта афри�
канская страна, богатая залежами природных ал�
мазов, золота и кобальта, являлась колонией Бель�
гии.

В том же 1923г. вдоль взлетно�посадочной по�
лосы в Арене были возведены первые здания аэро�
порта. Они построены в архитектурном стиле Art
Deco, который отличает декоративное оформле�
ние, популярное в 20 гг. Примечательно, что архи�
тектор спроектировал свое детище по подобию
комплекса зданий аэропорта Парижа – Ле Бурже.
ИА «Росбалт», 18.3.2006г.

– Замкомандующего вооруженными силами
США в Европе генерал Чарльз Уолд (Charles Wald)
утверждает, что уровень безопасности на газовом
терминале в бельгийском порту Зеебрюгге «нахо�
дится на нуле», и этот объект уязвим в случае воз�
можных акций со стороны террористов. Это заяв�
ление американский генерал сделал в ходе органи�
зованной НАТО в Праге трехдневной конферен�
ции по вопросам безопасности энергетических се�
тей в Европе.
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На утверждения Уолда уже отреагировали в
МВД Бельгии, назвав их «лишенными всякого ос�
нования». В бельгийском ведомстве внутренних
дел напомнили, что Зеебрюгге зачислен Между�
народной морской организацией в список надеж�
ных портов, и после терактов 11 сент. 2001г. про�
тив США он проходит регулярную проверку на
соответствие этому критерию. В бельгийской га�
зовой компании Flyxys, заявили, что выполняют
все предписанные американцами с июня 2004г.
требования по обеспечению безопасности газово�
го терминала в Зеебрюгге, что подтверждено соот�
ветствующим сертификатом. РИА «Новости»,
25.2.2006г.

– Полиция Бельгии приобретает новые па�
трульные машины за счет средств, полученных от
оплаты автомобилистами штрафов за нарушение
правил дорожного движения. За т.г. общая сумма
оплаченных бельгийскими водителями штрафов
составила 61 млн. евро. Они будут распределены
среди 196 действующих на территории Бельгии зо�
нальных подразделений полиции.

В 2004г. в результате наложения штрафов на ав�
томобилистов бюджет бельгийской полиции по�
полнился на 42 млн. евро, которые были истраче�
ны на приобретение новой техники, главным об�
разом, патрульных автомобилей. РИА «Новости»,
30.12.2005г.

– Бельгийская армия пополняет свой бюджет
за счет продажи устаревшей и избыточной воен�
ной техники с публичных торгов. В период с 2002г.
по сент. 2005г. на открытых аукционах в Бельгии,
а также на территории Германии было продано,
главным образом, армейских автомобилей различ�
ного назначения на 7 млн. евро.

За четыре года с момента начала проведения
торгов их участники приобрели не менее 860 тяже�
лых грузовиков, свыше 400 джипов, 114 мотоци�
клов, а также еще более 2 тыс. ед. автотранспорт�
ных средств. Все вырученные от продаж деньги
идут в бюджет бельгийской армии.

Со списком продаваемой техники можно озна�
комиться в интернете, а главными ее покупателя�
ми выступают перепродавцы. Сверх аукционной
цены они уплачивают за купленную технику налог
в15%. На организуемых бельгийской армией тор�
гах продаже подлежат, помимо прочего, отдель�
ные предметы воинского обмундирования, а так�
же спальные мешки и палатки. РИА «Новости»,
29.12.2005г.

– Бельгийские полицейские получат право на
применение «особых методов» при проведении
следственных мероприятий по выявлению терро�
ристов. Одобренный Сенатом Бельгии закон о
контртеррористической деятельности и борьбе с
организованной преступностью предусматривает,
например, что стражи порядка смогут произво�
дить скрытое визуальное наблюдение за подозре�
ваемыми в причастности к террористической дея�
тельности практически везде, за исключением
мест их постоянного проживания. Кроме того, по�
лицейским будет разрешено в случае необходимо�
сти проводить у подозреваемых обыски в любое
время суток. Бельгийская лига по правам человека
уже охарактеризовала новый закон как попираю�
щий фундаментальные права и свободы. По мне�
нию Лиги, проведение подобного рода следствен�
ных мероприятий должно санкционироваться
«независимым и непредвзятым» представителем

судебных властей, каковым, по мнению правоза�
щитной организации, является следователь.

С критикой нового закона выступили также
представители бельгийского адвокатского и жур�
налистского сообществ, которые потребовали его
пересмотра. Со своей стороны министр юстиции
Бельгии Лорет Онкелинкс заявила, что новый
закон представляет собой лучший возможный ба�
ланс между репрессивными возможностями и
необходимостью защиты свобод граждан. Закон о
контртеррористической деятельности ранее был
одобрен нижней палатой парламента Бельгии и,
как ожидается, вступит в силу через несколько не�
дель в случае его подписания королем бельгийцев
Альбертом Вторым. РИА «Новости», 24.12.2005г.

– Антитеррористический закон, предполагаю�
щий расширение полномочий спецслужб и поли�
ции, может уже появиться в Бельгии. Нижняя па�
лата парламента одобрила соответствующий до�
кумент. Он дает полиции право вести разного ро�
да слежку без специального разрешения суда и
проводить обыски в домах подозреваемых в тер�
роризме, как днем, так и ночью. «Нельзя, – гово�
рит депутат от партии зеленых (Ecolo), голосовав�
шая против, чтобы борьба с терроризмом приво�
дила бы к ослаблению нашей системы демократи�
ческих ценностей, поскольку именно это и станет
победой терроризма». Законопроект, предложен�
ный федеральной прокуратурой, должен теперь
поступить на одобрение сената. Наблюдатели
считают, что верхняя палата парламента проголо�
сует «за».

«Мне кажется, что в тексте закона, – говорит
поддерживающий документ депутат, – сохранен
баланс между необходимостью иметь новые мето�
ды борьбы с терроризмом и уважением демокра�
тических прав граждан». Между тем у многих
бельгийцев грядущие перемены вызывают беспо�
койство. Правозащитники считают, что за борьбу
с терроризмом люди не должны расплачиваться
своими гражданскими свободами. EuroNews,
21.12.2005г.

Бенин
– На границе Бенина и Нигерии произошли

столкновения, в результате которых было нару�
шено сообщение через важный пограничный пост
Семе Краке (Seme Krake, в 35 км. к востоку от Ко�
тону). Столкновения начались после того, как
несколько нигерийских юношей потребовали у
бенинской жандармерии освободить одного из их
соотечественников. В ответ на отказ жандармов
молодые люди убили 5 чел. Это вызвало ответную
реакцию со стороны бенинской молодежи, кото�
рая также начала устраивать погромы. Нигерий�
ская пресса упоминает 10 убитых в результате
столкновений, официально эти данные не были
подтверждены. Движение между Бенином и Ни�
герией вскоре было восстановлено (AFP,
31.01.2006). Д. Огородникова. www.af�ro.com,
30.4.2006г.

– Остров Лете (Lйtй), расположенный на р.
Нигер (крайний север Бенина), и 25 островов той
же зоны стали причиной пограничных разногла�
сий между Нигером и Бенином. В июле группа из
5�ти судей в Гааге вынесла решение, согласно ко�
торому 16 островов, включая самый крупный ос�
тровов Лете, переходят к Нигеру, Бенину же оста�
ются остальные острова этой зоны (Fraternitй).
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Остров Лете был источником многочисленных
споров между Дагомеей (Бенином) и Нигером на�
чиная с 1960г., когда Бенин получил независи�
мость. Ситуация обострилась в 1963г., когда пра�
вительство Нигера начало изгонять жителей Даго�
меи с территории острова. Конфликт был урегули�
рован на некоторое время благодаря посредниче�
ству президента Кот�д’Ивуара Уфуэ�Буани. Через
некоторое время столкновения возобновились.
Правительства обеих стран назначили паритетную
комиссию, составленную из историков и юристов,
для окончательного решения проблемы. До марта
2000г. состоялось 5 заседаний, но две стороны так
и не пришли к единому мнению. В 2002г. прави�
тельства Бенина и Нигера обратились в Междуна�
родный суд Гааги. Д. Огородникова. www.af�
ro.com, 30.8.2005г.

Болгария
– В коммюнике, распространенном 16 марта

пресс�службой правительства Болгарии, говорит�
ся, что правительство в тот день утвердило реше�
ние о дополнительном направлении в Афганистан
335 миротворцев, принятое минобороном и МИД.
135 из этих 335 миротворцев в мае будут дислоци�
рованы в аэропорту Кабул для обеспечения безо�
пасности, остальные 200 военнослужащих будут
направлены для несения задачи защиты в аэро�
порту Кандагар на юге страны. После отправки эт�
их военнослужащих в Афганистане будут располо�
жены 400 болгарских миротворцев. Болгарские
военнослужащие с фев. 2002г. начали выполнять
миротворческие задачи в Афганистане. Синьхуа,
17.3.2007г.

– Сотрудники таможенной службы Болгарии
конфисковали 27 кг. героина, стоимость которого
на черном рынке может достигать 1,5 млн.долл.,
сообщает агентство Рейтер. Контрабандный груз,
упакованный в 51 пакет, был найден в автомобиле,
следовавшем из Турции в Хорватию. Болгария на�
ходится на пересечении путей незаконного оборо�
та наркотических веществ и контрабандных това�
ров между Азией и Европой. РИА «Новости»,
4.3.2007г.

– Россия несет большие убытки от подделки ее
товаров, заявил вице�премьер, глава минобороны
РФ Сергей Иванов. Сообщил Иванов, в Болгарии
выпускают автоматы под маркой Калашникова, и
Россия теряет на этом «миллиарды долларов».
Министр добавил, что нужно еще жестче отстаи�
вать права наших правообладателей. Вице�пре�
мьер заявил о намерении ужесточить борьбу с про�
изводством контрафактной продукции на оборон�
ных предприятиях. Он заявил, что нелегальное
производство не носит масштабного характера, но
пообещал, жестко пресекать такие попытки.

Иванов сообщил, что после его назначения на
должность вице�премьера в ходе различных про�
верок были установлены 5 случаев производства
контрафактной продукции на оборонных пред�
приятиях. Министр отметил, что после этого было
вынесено постановление о том, что в таких слу�
чаях директора этих предприятий автоматически
увольняются с занимаемой должности, потому что
они не могут не знать о том, что на их заводах из�
готавливается контрафакт. РИА «Новости»,
26.9.2006г.

– Зампредседателя центрального военного со�
вета, член Госсовета и по совместительству ми�

нистр обороны КНР генерал Цао Ганчуань 5 сент.
встретился с главой военного ведомства Болгарии
Веселином Близнаковым. Они в дружественной и
искренней атмосфере обменялись мнениями по
двусторонним отношениям и вопросам, предста�
вляющим взаимный интерес. Были достигнуты
договоренности по широкому кругу вопросов.

Веселин Близнаков заявил, что Болгария и
КНР – дружественные страны. Между ними нет
никаких разногласий, существуют лишь дружба и
сотрудничество. Дальнейшая активизация их кон�
тактов и сотрудничества в военной области отве�
чает коренным интересам народов двух госу�
дарств, благоприятствует углублению болгарско�
китайских отношений дружбы и сотрудничества,
способствует миру и стабильности на планете.
Болгария, подчеркнул В. Близнаков, неизменно
поддерживает принцип одного Китая и надеется
на то, что Китай будет играет еще большую роль в
международных делах.

Цао Ганчуань напомнил, что Болгария являет�
ся одной из стран, которые первыми установили
дипломатические отношения с КНР. На протяже�
нии длительного времени между двумя странами
сохраняются дружественные отношения. В по�
следние годы успешно развиваются межгосудар�
ственные связи, постепенно углубляются контак�
ты и сотрудничество по линии военных ведомств,
регулярно осуществляются взаимные визиты на
высоком уровне, плодотворным является сотруд�
ничество в специальных областях. Китайская сто�
рона готова вместе с болгарской стороной содей�
ствовать дальнейшему развитию дружбы и сотруд�
ничества между армиями двух стран на разных
уровнях и по все более широкому спектру вопро�
сов на основе взаимного уважения, равенства, вза�
имной выгоды и невмешательства во внутренние
дела друг друга. Синьхуа, 6.9.2006г.

– Министерство обороны Болгарии направило
предупредительное письмо израильской фирме
«Элбит системс», в котором говорится, что Болга�
рия в одностороннем порядке прекратит действие
контракта с ней на 57,3 млн. евро на ремонт и мо�
дернизацию 18 вертолетов Ми�17 и Ми�24, если в
течение 3 месяцев фирма не начнет выполнять
принятые на себя обязательства. www.econo�
my.gov.ru, 27.8.2006г.

– Шведская компания Gripen international в
ответ на запрос болгарской стороны о возможной
поставке новых военных самолетов представила
оферту по продаже министерству обороны Болга�
рии 16 истребителей JAS�39 Gripen. Если Gripen
international будет выбран поставщиком, первый
истребитель будет поставлен в Болгарию через 2г.
после подписания контракта. www.econo�
my.gov.ru, 27.8.2006г.

– Ограничение стратегического инвестора
консорциумом, который сможет купить флот, не�
приемлемо; необходимо максимально расширить
круг лиц, которые могут участвовать в приватиза�
ции Болгарского морского флота – такова пози�
ция болгарской Ассоциации корабельных броке�
ров и агентов по поводу приватизации БМФ.
www.economy.gov.ru, 27.8.2006г.

– К Франции от Болгарии перешло командова�
ние многонациональной бригадой в Кабуле, кото�
рая находится там в составе международных сил
содействия безопасности в Афганистане (ISAF),
сообщили в пресс�службе НАТО. Миротворче�
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ский контингент ISAF под эгидой НАТО контро�
лирует 87% территории Афганистана, а с конца
июля альянс приступил к расширению зоны своей
ответственности на южные провинции этой стра�
ны, сообщили в пресс�службе. «Мы полны реши�
мости выполнить нашу миссию, нас не запугают
трудности, с которыми мы сталкиваемся», – цити�
рует в этой связи пресс�служба НАТО заявление
главнокомандующего объединенными силами
НАТО американского генерала Джеймса Джоунса.
«Оппозиция не добьется успеха в противостоянии
полным решимости и боеспособным силам НА�
ТО, которые готовы сделать все необходимое для
того, чтобы обеспечить мир и безопасности», –
полагает генерал. РИА «Новости», 8.8.2006г.

– Народное собрание приняло решение об от�
мене обязательной военной службы с 1 янв. 2008г.
Этим решением вносятся изменения в Закон об
обороне и вооруженных силах. С указанной даты
болгарская армия станет полностью профессио�
нальной. www.economy.gov.ru, 13.7.2006г.

– Претензии России к Болгарии за неоплачен�
ные оружейные лицензии могут быть удовлетво�
рены. Эксперты двух стран договорились начать
пересмотр всех соглашений по производству
спецпродукции с 1945г. по 1 июля с.г. Россия по�
лучила право установить – какое оружие произво�
дит Болгария по лицензиям бывшего СССР, что
даст ей основание потребовать оплату за произво�
димую военную продукцию. www.economy.gov.ru,
13.7.2006г.

– Парламент Болгарии принял закон, согласно
которому вооруженные силы страны сократятся
на 10 тыс. чел., и будет отменена призывная систе�
ма комплектования войск. Данный нормативный
акт должен подписать президент Георгий Пырва�
нов. Ожидается, что закон вступит в силу в сле�
дующем году. Численность вооруженных сил Бол�
гарии составляет 45 тыс. чел., одна треть их соста�
ва комплектуется по призыву, срок службы по ко�
торому составляет шесть месяцев.

Болгария в рамках военной реформы и перехо�
да на профессиональную армию планомерно со�
кращает численность своей армии. С 1990 по
1997гг. из вооруженных сил были уволены 42 тыс.
чел. (прежняя их численность составляла 95 тыс.).
С 2004г. войска планировалось сократить до 39
тыс. чел. Ранее неоднократно менялись офи�
циальные сроки перехода армии на контракт –
сначала с 2010г., затем с 2008г. Болгария является
членом НАТО с 29 марта 2004г.  ИА «Росбалт»,
30.6.2006г.

– Соглашение между Федеральной службой
РФ по контролю за оборотом наркотиков (ФСКН)
и министерством внутренних дел Болгарии о со�
трудничестве в борьбе с незаконным оборотом
наркотических средств, психотропных веществ и
их прекурсоров подписано в Москве. Как переда�
ет Центр общественных связей (ЦОС) ФСКН, до�
кумент подписали директор российского антинар�
котического ведомства Виктор Черкесов и ми�
нистр внутренних дел Болгарии Румен Петков.

В соответствии с соглашением, сотрудничество
ФСКН России и МВД Болгарии будет направлено
«на проведение совместных оперативно�профи�
лактических мероприятий, развитие профессио�
нальных контактов, обмен опытом работы по
борьбе с незаконным оборотом наркотиков, реа�
лизацию планов подготовки и повышения квали�

фикации кадров». Переговоры Черкесова и Пет�
кова прошли в рамках работы 2�й Международной
министерской конференции «О путях доставки
наркотиков из Афганистана» (Париж 2 – Москва
1). Как отмечается в пресс�релизе ЦОС, в ходе них
руководители двух ведомств «обсудили вопросы,
связанные с дальнейшим расширением и углубле�
нием сотрудничества по противодействию неза�
конному обороту наркотиков, пресечением их
контрабанды на «Северном», «Балканском» и
«Южном» маршрутах наркотрафика».

Россия и Болгария в последние годы оказались
подвержены афганской наркоэкспансии, эффек�
тивный заслон которой можно лишь поставить об�
щими усилиями. Как отметил Черкесов, «позиции
российских и болгарских правоохранительных ор�
ганов в борьбе с транснациональной преступно�
стью совпадают, поэтому необходимы активные
совместные действия по отражению наркоугро�
зы». Петков отметил важность сотрудничества
двух стран в борьбе с наркобизнесом и положи�
тельно оценил роль ФСКН в «приостановлении
разрастания наркомании и наркопреступности в
России». ИА «Росбалт», 28.6.2006г.

– Российская компания заявляет, что завод
«Арсенал» производит продукцию без необходи�
мой лицензии. Проблемы с лицензионными пра�
вами продолжаются в течение 15 лет (с 1989г.). Со�
гласно договорам, на которые ссылается «Рособо�
ронэкспорт», право на производство истекло 8 лет
тому назад.

Болгария решила обойти претензии России в
вопросе сертификации модернизированного по
стандартам НАТО российского оборудования.
Именно с этой целью создана Инспекция по авиа�
ционной безопасности и летательной годности во�
енных средств воздухоплавания, которую возгла�
вил бывший советник министра Свинарова Хр.
Христов. На основе международных стандартов
Инспекция будет оценивать годность самолетов и
вертолетов, а также их безопасность. В конце
2005г. был продлен летательный ресурс МИГ�29
без подтверждения российской компании�произ�
водителя. www.economy.gov.ru, 12.5.2006г.

– Госсекретарь США Кондолиза Райс и вице�
премьер, министр иностранных дел Болгарии
Ивайло Калфин подписали сегодня в Софии дого�
вор о сотрудничестве в области обороны. Доку�
мент, проект которого был одобрен правитель�
ством Болгарии неделю назад, предусматривает
размещение на территории страны американских
военных баз. В распоряжении армии США будут
находиться: полигон в районе Ново село, аэро�
дром «Безмер», авиабаза «Граф Игнатьево» и скла�
ды в Айтосе. Соглашение предусматривает нахож�
дение на территории Болгарии до 2500 американ�
ских рейнджеров, количество которых в период
ротации контингента может доходить до 5000 чел.

Ожидается, что первые американские военные
прибудут в Болгарию уже в конце нынешнего, или
начале 2007г. Базы будут находиться под юрисдик�
цией Болгарии и под болгарским командованием.
Документ гарантирует, что на сооружениях, кото�
рыми пользуются американские военнослужащие,
не будет располагаться оружие массового уничто�
жения. А в соответствии с договором между США
и Россией о нераспространении ядерного оружия
в новых странах�членах НАТО, есть гарантии, что
на территории Болгарии не будет располагаться
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ядерное оружие. Решение об использовании баз
для нанесения ударов по третьим странам может
быть принято после взаимных консультаций по
дипломатическим каналам. Соглашение вступит в
силу после ратификации в Народном собрании
страны и рассчитано на 10 лет. Прайм�ТАСС,
28.4.2006г.

– Соединенные Штаты договорились с Болга�
рией, новейшим членом НАТО, о создании трех
американских баз на территории этой восточноев�
ропейской страны. В соответствии с достигнуты�
ми договоренностями, США получат возможность
единовременно размещать на болгарской террито�
рии до 3 тыс. военнослужащих. Решение расквар�
тировать войска в Болгарии отвечает общему за�
мыслу стратегов в Вашингтоне по переходу от
крупномасштабных военных баз за пределами
США к более мелким объектам, прежде всего, в
относительной близости от Ближнего Востока и
Африки. Нынешняя сделка перекликается с дого�
воренностями, достигнутыми соседом Болгарии
Румынией с США в дек. пред.г.

В соответствии с планом, Пентагон получит до�
ступ к военному аэродрому и полигону для прове�
дения стрельб в населенных пунктах (the Bezmer
airfield and Novo Selo shooting range) близ границы
с Турцией и еще одному аэродрому в центральной
Болгарии (the Graf Ignatievo airfield). Министер�
ство обороны США сможет пользоваться склад�
скими помещениями поблизости от крупнейшего
болгарского морского порта Бургас (Bourgas). Cо�
ответствующее американо�болгарское соглаше�
ние сроком на 10 лет подпишет госсекретарь США
Кондолиза Райс (Condoleezza Rice), когда она в
будущем месяце посетит Софию для участия во
встрече министров иностраннх дел государств�
участников НАТО, объявил постоянный предста�
витель Болгарии при штаб�квартире альянса Лю�
бомир Иванов.

Желая отплатить Вашингтону за поддержку
при вступлении Болгарии в НАТО в 2004г., София
не только входит в число преданных союзников
США, но и поддерживает возглавляемые Соеди�
ненными Штатами боевые операции в Ираке, нес�
мотря на широкое неодобрение этих акций у себя
дома. Cоглашение о базах потребует ратификации
болгарским парламентом. Согласно недавнему
опросу общественного мнения, 60% болгар выска�
зались против сделки о базах. Правозащитные ор�
ганизации не скрывают озабоченности в связи с
тем, что ЦРУ США, возможно, использовали в ка�
честве «секретных тюрем» объекты на территории
Румынии, Польши и других европейских госу�
дарств. Если все пойдет по плану, то первые аме�
риканские солдаты ступят на болгарскую землю
уже в 2007�08гг. РИА «Новости», 24.3.2006г.

– Болгария завершила вывод войск из Ирака,
передает источник в министерстве обороны Бол�
гарии. В мае 2005г. парламент Болгарии проголо�
совал за сокращение воинского контингента в
Ираке, а также за последующий полный вывод
войск из страны к 31 дек. 2005г. Вывод войск из го�
рода Дивания, где были расквартированы военно�
служащие, начался вскоре после проведения в
стране парламентских выборов 15 дек. РИА «Но�
вости», 27.12.2005г.

– Болгарский пехотный батальон в составе 334
военнослужащих выведен из Ирака. Как передает
Reuters, министерство обороны страны сообщило,

что минувшей ночью последняя группа из 130 бол�
гарских солдат была перевезена в Кувейт. Они
прибудут домой 30 дек. Решение о прекращении
военного присутствия болгар в Ираке к 31 дек.
2005г. было принято парламентом Болгарии в мае
2005г. С 2003г. в Ираке погибли 13 болгарских во�
еннослужащих. ИА «Росбалт», 27.12.2005г.

– Болгария начала выводить своих военнослу�
жащих из Ирака. Первая группа в составе 105 офи�
церов и солдат на американском военном самоле�
те долетели до аэропорта Софии. В аэропорту в
мороз вернувшихся на родину военных встретили
премьер�министр страны Сергей Станишев, на�
чальник генерального штаба народной армии Ни�
колай Колев и другие высокопоставленные воена�
чальники.

С. Станишев сказал, что дислоцированные в
Ираке болгарские солдаты реальными действиями
продемонстрировали высокую боеспособность и
огромную смелость ВС Болгарии, и они в силах
справиться с сложными и трудными задачами.
Генштаб уже обещал вывести весь военный кон�
тингент к концу 2005г. строго согласно решению,
принятому Народным собранием в мае уходящего
года, подчеркнул болгарский премьер, одновре�
менно сообщив, что правительство выдвинет в
парламент предложение об участии в восстановле�
нии Ирака иным образом после консультаций со
странами�партнерами.

Министерство обороны Болгарии вырабатыва�
ет проект по направлению нестроевого отряда в
составе 120 чел. в лагерь беженцев для выполнения
задачи охраны, который ожидает ратификации
парламента. Синьхуа, 21.12.2005г.

Боливия
– В Боливии с приходом к власти президента

Эво Моралеса в янв. 2006г. производство кокаина
в стране выросло в 2 раза. Об этом сообщил руко�
водитель службы по борьбе с незаконным оборо�
том наркотиков в Боливии Рене Санабриа (Rene
Sanabria). «За I кв. 2007г. в Боливии было конфи�
сковано 4 т. кокаина», – сказал он журналистам.
«По нашим расчетам это составляет всего 40% от
производства кокаина в стране», – добавил он.

По словам Санабриа, Боливия является не
только крупнейшим производителем кокаина в
мире, но и главным перевалочным пунктом для
торговцев этим наркотиком из Перу в Бразилию,
Аргентину и Чили. «Несмотря на то, что в нашем
распоряжении находятся 1600 агентов, мы не спо�
собны полностью контролировать производство
кокаина в стране», – признался глава ведомства по
борьбе с наркотиками.

Моралес с момента его избрания на пост главы
государства настаивает на легализации коки и на�
стойчиво, но пока безуспешно, добивается исклю�
чения коки из списка растений, культивирование
которых запрещено ООН. Боливийский прези�
дент ранее возглавлял национальную ассоциацию
производителей коки и является признанным ли�
дером «кокалерос» – крестьян, традиционно зани�
мающихся ее выращиванием.

В Боливии официально продаются продукты
питания и лечебные средства, произведенные из
листьев коки, и правительство добивается того,
чтобы международные организации сняли запрет
и на продажу подобных товаров в мире. Боливия
занимает третье место в мире по производству ко�
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каина после Колумбии и Перу. РИА «Новости»,
5.4.2007г.

– В рамках модернизации и новой концепции о
месте армии в обществе, казармы и гарнизоны во�
оруженных сил Боливии станут не только центра�
ми военной подготовки, но и самым большим в
стране университетом для молодежи из бедных се�
мей, заявил президент Эво Моралес во время по�
сещения расположения учебного полка сухопут�
ных сил в г.Вияча недалеко от столицы страны Ла�
Паса.

Президент Моралес прибыл в расположение
учебного полка для участия в церемонии закладки
одного из 25 технологических институтов, кото�
рые правительство Боливии предполагает открыть
в армейских гарнизонах по всей стране. В военные
технологические институты, где будут препода�
ваться как военные, так и гражданские дисципли�
ны, принимаются молодые люди от 18 до 22 лет,
призванные на службу из бедных крестьянских и
индейских семей, не способных обеспечить до�
стойное образование своим детям. Уставом инсти�
тутов также предусматривается прием на учебу и
не призываемой в армию молодежи из этой со�
циальной группы, в которую входит большинство
населения Боливии.

Как подчеркнул в своем выступлении прези�
дент, «правительство открывает возможности по�
лучения среднего специального и высшего обра�
зования для молодежи, которая раньше не могла и
мечтать об учебе не только в частном, но и госу�
дарственном университете». «Образовательный
процесс в военных технологических институтах
построен, что позволяет молодым людям приобре�
сти необходимые экономике страны специально�
сти и найти применение своим силам и знаниям в
гражданской жизни», – подчеркнул Эво Моралес.

Правительство Боливии выделило 10 млн.долл.
для реализации первого этапа этого проекта, нача�
того на прошедшей неделе строительством перво�
го технологического института в военном гарни�
зоне г.Риберальта в департаменте Бени. РИА «Но�
вости», 6.2.2007г.

– Вице�президент Боливии Альваро Гарсия
(Alvaro Garcia) опроверг информацию, появив�
шуюся в некоторых СМИ, о якобы имевших место
поставках оружия из Венесуэлы. «Я официально
заявляю, что Боливия не получала ни одного па�
трона из Венесуэлы для наращивания своего воен�
ного потенциала», – заявил в субботу на пресс�
конференции вице�президент Боливии Альваро
Гарсия.

«В планах боливийского правительства не сто�
ит вопрос о наращивании военного потенциала.
Мы не проводили и не собираемся проводить по�
литику гонки вооружения», – добавил Гарсия.
«Боливия никогда не направляла венесуэльскому
правительству просьб о поставках техники и во�
оружений», – уточнил вице�президент.

По его словам, сотрудничество в военной сфе�
ре между Боливией и Венесуэлой осуществляется
только в рамках профессиональной подготовки
боливийских офицеров. Венесуэла оказывает ма�
териально�техническую помощь в расширении
военных казарм. В январском номере журнала The
Military Balance, который издается Международ�
ным институтом стратегических исследований в
Лондоне, была опубликована статья, в которой
утверждалось, что Венесуэла поставляет автоматы

российского производства AK�103 боливийским
вооруженным силам. РИА «Новости», 3.2.2007г.

– Боливийская армия выступит на защиту
Конституции, если политики будут по�прежнему
нарушать законы страны, заявил в Ла�Пасе быв�
ший командующий вооруженными силами стра�
ны, генерал в отставке Марсело Антесана (Marce�
lo Antezana). Генерал, отправленный в отставку в
2005г. по обвинению в незаконной передаче США
для уничтожения стоявших на вооружении ПВО
Боливии 41 ракеты класса «земля�воздух», утвер�
ждает, что армия испытывает «серьезное беспо�
койство по поводу стремления правительства
установить в Боливии диктаторский и абсолю�
тистский режим и присоединиться к оси Куба�Ве�
несуэла».

Высшее офицерство, по словам генерала,
встревожено обращенным к крестьянам призывом
властей вооружаться, с которым выступил на ми�
тинге индейцев�аймара на прошлой неделе вице�
президент Боливии Альваро Гарсия. «Когда нас,
военных, призовет Родина, правительству придет�
ся столкнуться с мощью наших спецподразделе�
ний «Сатинадорес», – подчеркнул генерал Антеса�
на, в свое время стоявший у истоков создания эт�
их специальных частей и командовавший ими.

Находящийся в поездке по стране президент
Эво Моралес, отвечая генералу, отметил, что
«процесс социальных реформ, начатый в Боли�
вии, будет продолжаться с Эво или без него». Пре�
зидент признал, что в стране существует сильная
оппозиция, недовольная национализацией энер�
гоносителей, экспроприацией крупных земель�
ных владений в пользу крестьянских и индейских
общин и абсолютным большинством проправи�
тельственных сил в Конституционной Ассамблее
(парламенте) Боливии.

Министр внутренних дел Боливии Алисия Му�
ньос (Alicia Munos) специальным приказом пред�
писала полиции одного из северных департамен�
тов Пандо расформировать любыми средствами
созданное местными властями вооруженное по�
дразделение, состоящее из гражданских добро�
вольцев. По сведениям министерства, это форми�
рование, созданное оппозиционной правитель�
ству префектурой департамента, представляет со�
бой «ударные отряды», подготовленные бывшими
военными и аналогичные тем, что уже применя�
лись оппозицией во время недавнего конфликта в
департаменте и г.Санта�Крус на востоке Боливии.
РИА «Новости», 25.9.2006г.

– Венесуэла построит на территории Боливии
две военный базы. Об этом заявил президент Бо�
ливии Эво Моралес в Нью�Йорке, где он прини�
мает участие в заседании Генеральной ассамблеи
ООН. «Между правительствами Венесуэлы и Бо�
ливии достигнута договоренность о том, что вене�
суэльская сторона профинансирует строительство
двух военных баз, одна из которых будет дислоци�
роваться на реке Парагвай, а другая на границе с
Бразилией», – сказал глава боливийского государ�
ства.

Сообщение о строительстве военных баз вызва�
ло озабоченность в южноамериканских странах.
Министр иностранных дел Парагвая Рубен Рами�
рес Лескано (Ruben Ramirez Lezcano) заявил: «Мы
внимательно следим за событиями, происходящи�
ми в соседней с нами стране, особенно в военной
сфере».
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Многие эксперты полагают, что решение о
строительстве на территории Боливии двух воен�
ных баз послужит началом гонки вооружения в
Южной Америке. По мнению местных аналити�
ков, США в этой связи постараются усилить свое
военное присутствие в этом регионе. Вашингтон,
неоднократно высказывал подозрения, что пособ�
ники международных террористов скрываются в
районе так называемой «тройной границы», где на
стыке рубежей Аргентины, Парагвая и Бразилии
проживает 25 тыс. арабская диаспора. Американ�
ские власти считают, что в этом регионе действуют
экстремистские группы, которые финансируют
международный терроризм. РИА «Новости»,
20.9.2006г.

– Группа нижних чинов боливийской полиции
объявила голодовку с требованием повышения
зарплаты до уровня, принятого в армии, что озна�
чает двойное ее увеличение. Голодная забастовка
проводится в столице страны Ла�Пасе и городе
Санта�Крус, общее количество забастовщиков не
превышает 15 чел. Однако в большинстве казарм
рядового и сержантского состава полиции объя�
влено «чрезвычайное положение» в поддержку го�
лодающих коллег. Руководитель профсоюза рядо�
вых полицейских Хуан�Карлос Сораиде (Juan Car�
los Soraide) заявил, что стражи порядка готовы
объявить общую забастовку и не покидать казар�
мы до тех пор, пока правительство не пойдет на
удовлетворение их требований. По словам проф�
союзного лидера, все 18 тыс. рядовых и сержантов
боливийской полиции больше не согласны тер�
петь нынешнее положение, при котором сержант
с выслугой 27 лет получает 200 долл. в месяц, в то
время как его армейский коллега с такой же вы�
слугой – 600 долл.

Министр внутренних дел Боливии Алисия Му�
ньос (Alicia Munoz) отметила, что новое прави�
тельство страны, придя к власти в начале этого го�
да, обнаружило «францисканскую бедность» по�
лиции (орден монахов�францисканцев исповедо�
вал нестяжательство и альтруизм) и приняло меры
для переоснащения и перевооружения полицей�
ских. Улучшение материального положения рядо�
вого и сержантского состава полиции числится в
ближайших планах правительства. Обещания пра�
вительства, тем не менее, не возымели ожидаемо�
го эффекта, и голодовка полицейских продолжа�
ется.  РИА «Новости», 11.8.2006г.

– Президент Боливии Эво Моралес подверг
резкой критике решение США прекратить воен�
ную помощь Боливии. «Такого рода действия мы
рассматриваем как шантаж и запугивание», – зая�
вил президент Боливии Эво Моралес, выступая на
митинге в г.Эль Альто. США официально уведо�
мили через руководителя военной миссии США в
Боливии полковника Даниэля Баррето (Daniel
Barreto) о том, что прекращают оказание техниче�
ской и военной помощи, а обучение боливийских
офицеров в военно�учебных заведениях Соеди�
ненных Штатов.

Причиной такого решения стало несогласие
Белого дома с назначением на один из высоких
постов боливийской армии генерала, чье имя не
разглашается. «Странно, что такого рода решения
доводят до нас через представителя военного ко�
мандования, а не посла США в Боливии», – зая�
вил в этой связи президент Боливии. «Мы никогда
не допустим того, чтобы внешние силы пытались

повлиять на назначения военноначальников и ми�
нистров», – сказал Эво Моралес. «Пусть мы бед�
ны, но не надо нас запугивать», – добавил он.

Как отмечают местные аналитики, админи�
страция Белого дома предприняла такого рода
шаги после того, как боливийский Конгресс отка�
зался предоставить американским военнослужа�
щим дипломатический иммунитет, которым они
пользовались раньше. Соединенные Штаты еже�
годно выделяли 2 млн.долл. на оказание помощи
вооруженным силам Боливии. РИА «Новости»,
7.3.2006г.

– По сообщениям из Ла�Паса, специальный
отряд по борьбе с наркотиками Боливии опубли�
ковал коммюнике, сообщив, что в ходе 6000 с
лишним операций по выявлению наркосредств по
всей стране в этом году было конфисковано 45 т.
наркотических веществ и арестовано 4000 чел.,
подозреваемых в контрабанде наркотиков.

В коммюнике говорится, что в этом году дан�
ным отрядом было выявлено 11 т. кокаина и 34
т. конопли, среди подозреваемых в контрабанде
наркотиков 226 чел. – иностранцы, из них по�
ловину составляют граждане Перу. Синьхуа,
30.12.2005г.

– Новое руководство Боливии прекращает эко�
номическое и военное сотрудничество с США в
борьбе с наркотиками. Как заявил советник пре�
зидента Боливии Хуан Рамон Кинтана (Juan Ra�
mon Quintana), такое решение принято «ради сох�
ранения суверенитета страны». «Специальные си�
лы Управления по борьбе с наркотиками США
(DEA) представляют серьезную опасность для бе�
зопасности государства. Они не могут находиться
в стране на особых условиях и вне контроля со
стороны официальных боливийских властей», –
сказал Кинтана. Советник сообщил также, что
президент страны намерен больше не привлекать
вооруженные силы для борьбы с выращиванием
коки. «Все полномочия по борьбе с наркотиками
переходят к полиции», – сказал он.

В ходе избирательной компании Эво Моралес
пообещал избирателям, большинство которых со�
ставляют крестьяне, легализовать выращивание
коки – сырья для производства кокаина. В Боли�
вии кока является одним из главных сельскохо�
зяйственных культур, которую местные жители
используют не только для медицинских целей, но
и для приготовления продуктов питания. Крестья�
не постоянно жуют листья этого растения и тем
самым сохраняют высокую работоспособность в
тяжелых климатических условиях. Новый прези�
дент Боливии считает, что запрещать посевы коки
бесполезно – крестьяне все равно будут выращи�
вать «священный лист».

За последние десять лет плантации коки в
Боливии под давлением США были уничтоже�
ны на 80%. Сейчас в стране осталось лишь 12
тыс. га, разрешенных законом. РИА «Новости»,
28.12.2005г.

Босния и Герцеговина
– Испанский воинский контингент покидает

боснийский г.Мостар, в котором находился 12 лет
в составе в миротворческой миссии ЕС в Боснии и
Герцеговине (ЕВРОФОР), сообщил в пятницу
РИА Новости представитель минобороны Испа�
нии. «Церемония прощания состоялась в пятницу
на площади Испании в Мостаре в присутствии на�
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чальника оперативного управления испанского
Генштаба генерал�лейтенанта Бернардо Альвареса
дель Мансано (Bernardo Alvarez del Manzano) и мэ�
ра города Любо Бешича», – заявил представитель
министерства. По его словам, «генерал и мэр по�
благодарили испанских военнослужащих за по�
мощь в установлении мира в Боснии и почтили
память 20 военных, которые погибли здесь при ис�
полнении служебных обязанностей». «Испанский
контингент полностью выполнил свою миссию, и
теперь каждый из нас увезет в своем сердце части�
цу Мостара», – процитировал генерала собесед�
ник агентства.

Представитель министерства отметил также,
что в честь погибших испанцев прозвучал ружей�
ный салют, а начальник Генштаба и мэр возложи к
памятнику погибшим цветы. «Вывод испанского
контингента из Мостара – 353 военнослужащих –
производится в соответствии с планом сокраще�
ния присутствия сил ЕВРОФОР в Боснии», – ска�
зал представитель минобороны. Он также уточ�
нил, что отъезд военнослужащих состоится 11 мая.
«После отъезда контингента из Мостара, испан�
ские военные останутся лишь в Сараево: речь идет
о роте морской пехоты в составе международного
батальона», – заключил представитель миноборо�
ны Испании. РИА «Новости», 4.5.2007г.

– Работы по разминированию территории Бос�
нии и Герцеговины удастся завершить не ранее
2019г., причем при условии достаточного государ�
ственного финансирования, сообщает сараевский
Центр по разминированию. По оценкам специа�
листов Центра, заминированными остаются как
минимум 1 тыс. 800 кв.км. или 4% всей террито�
рии этой бывшей югославской республики. За
прошедшее после окончания боснийской войны
время удалось полностью очистить от пехотных
мин и других взрывных устройств только 75 кв.км.

После того как международные организации по
разным причинам перестали выделять средства
для проведения операций по разминированию,
государственный бюждет БиГ оказался не в со�
стоянии в должной мере финансировать эту важ�
нейшую для страны программу. Из 3 тыс. профес�
сиональных саперов сейчас задействованы лишь 1
тыс. специалистов и третья часть техники. В земле
Боснии и Герцеговины находится от 1 до 1,5 млн.
мин. За 12 лет зарегистрировано 1,5 тыс. случаев
подрыва людей на минах, в т.ч. и со смертельным
исходом. Каждой четвертой жертвой несчастных
случаев стали дети. РИА «Новости», 3.4.2007г.

– Работы по разминированию территории Бос�
нии и Герцеговины удастся завершить не ранее
2019г. при условии достаточного государственного
финансирования. Как сообщают информагент�
ства со ссылкой на центр по разминированию в
Сараево, заминированными остаются как мини�
мум 1 тыс. 800 кв.км (4%) всей территории этой
бывшей югославской республики. За прошедшее
после окончания боснийской войны время уда�
лось полностью очистить от пехотных мин и дру�
гих взрывных устройств только 75 кв.км.

После того, как международные организации
по разным причинам перестали выделять средства
для проведения операций по разминированию,
государственный бюджет Боснии и Герцеговины
оказался не в состоянии в должной мере финанси�
ровать эту важнейшую для страны программу. Из 3
тыс. профессиональных саперов сейчас задейство�

ваны лишь 1 тыс. специалистов и третья часть тех�
ники. Согласно данным из различных источни�
ков, в земле Боснии и Герцеговины находится от 1
до 1,5 млн. мин. За 12 лет зарегистрировано 1,5
тыс. случаев подрыва людей на минах, в том числе
и со смертельным исходом. Каждой четвертой
жертвой несчастных случаев стали дети. БЕЛТА,
3.4.2007г.

– Великобритания начинает вывод войск из
Боснии, сообщили в минобороны Великобрита�
нии. «Вывод войск начинается сегодня. Все воен�
нослужащие, за исключением небольшого коли�
чества тех, кто останется для помощи в переход�
ный период силам Евросоюза в Боснии (Eufor),
должны вернуться к 28 марта», – сказал предста�
витель минобороны.

В Боснии расквартированы 600�700 британских
военнослужащих, занимающихся обеспечением
безопасности и принимающих участие в восстано�
вительных работах после кровавой межэтниче�
ской войны 1992�95гг., унесшей жизни 250
тыс.чел. «Здесь, в Боснии, удалось добиться безо�
пасности и спокойствия», – цитирует британская
телерадиокорпорация Би�Би�Си слова главы бри�
танского воинского контингента в Боснии, брига�
дира Криса Мюррея. По его словам, говорить о
том, что все проблемы в Боснии решены, прежде�
временно. «У этого народа есть очень серьезные
проблемы этнического характера, но для поддер�
жания стабильности так много солдат не нужно»,
– отметил командующий.

Большинство британцев входят в дислоциро�
ванный поблизости от столицы Республики Серб�
ской г.Банья�Лука батальон Уэльских стрелков,
являющийся частью группы Eufor «Северо�запад».
Решение о выводе британских войск из страны по�
следовало после того, как Евросоюз принял реше�
ние сократить присутствие иностранных военных
в Боснии с 6 до 2,5 тыс.чел. с тем, чтобы «Босния
больше контролировала собственные дела».

Британское правительство подчеркивает, что
решение о сокращении воинского контингента в
Боснии никак не связано с планирующимся уве�
личением его в Афганистане. Представительство
Eufor, в котором, как сообщили в британском
МИД, останутся и несколько британцев, сохра�
нится в Сараево до июня 2008г. Евросоюз объяс�
няет это решение необходимостью завершения
начатых в регионе реформ.

Как ранее сообщил министр вооруженных сил
Великобритании Адам Инграм, правительство
планирует провести специальные мероприятия,
во время которых будут отданы почести 55 бри�
танским военнослужащим, погибшим в Боснии, а
также тысячам служивших в этой стране. Воору�
женные силы стран Евросоюза в Боснии в 2004г.
приняли миротворческий мандат от сил НАТО.
После подписания Дейтонского мирного догово�
ра в 1995г. в Боснии и Герцеговине было размеще�
но 60 тыс. военнослужащих. РИА «Новости»,
21.3.2007г.

– Великобритания сегодня начала вывод войск
из Боснии и Герцеговины. Об этом сообщили ин�
формагентства со ссылкой на министерство обо�
роны Соединенного Королевства. Все военнослу�
жащие, за исключением небольшого количества
тех, кто останется для помощи в переходный пе�
риод силам Евросоюза в Боснии (Eufor), должны
вернуться на родину 28 марта. В Боснии и Герце�
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говине расквартированы 700 британских военно�
служащих, занимающихся обеспечением безопас�
ности и принимающих участие в восстановитель�
ных работах после межэтнической войны 1992�
95гг., унесшей жизни 300 тыс.чел.

По словам главы британского воинского кон�
тингента в Боснии, бригадира Криса Мюррея, «го�
ворить о том, что все проблемы в Боснии решены,
преждевременно. У этого народа есть очень
серьезные проблемы этнического характера, но
для поддержания стабильности так много солдат
не нужно».Решение о выводе британских войск из
страны последовало после того, как Евросоюз
принял решение сократить присутствие иностран�
ных военных в Боснии с 6 до 2,5 тыс.чел. Предста�
вительство Eufor, в котором, как сообщили в бри�
танском МИД, останутся и несколько британцев,
сохранится в Сараево до июня 2008г. Евросоюз
объясняет это решение необходимостью заверше�
ния начатых в регионе реформ. БЕЛТА, 21.3.2007г.

– Обнаруженные военнослужащими Еврофор
в течение 2 последних месяцев в Боснии и Герце�
говине склады нелегального оружия и боеприпа�
сов подтверждают, что эта проблема остается од�
ной из важнейших для республики. Об этом зая�
вил в Сараево командующий войсками Евросоюза
в этой бывшей югославской республике итальян�
ский генерал�майор Джанфранко Киарини. Впер�
вые выступая перед местными и иностраннымии
после своего назначения на этот пост в дек. 2004г.,
Киарини сообщил, что только в ходе проведенной
международными силами в янв. 2006г. акции в ра�
йоне города Босанска Дубица обнаружено 3 т. ору�
жия, боеприпасов и взрывчатых веществ. По сло�
вам генерала, «это подтверждает тот факт, что Бос�
ния буквально наводнена оружием».

Говоря о поисках бывшего президента Респу�
блики Сербской в Боснии Радована Караджича и
бывшего командира армии боснийских сербов
Ратко Младича, обвиняемых Гаагским трибуна�
лом в военных преступлениях, Киарини заявил
представителям СМИ о том, что, согласно имею�
щейся у него информации, никто из них не нахо�
дится на территории Боснии и Герцеговины.
Итальянский генерал не стал рассуждать на тему о
том, где могли бы скрываться Караджич и Младич.
Он лишь заметил, что поиски в любом случае про�
должатся. РИА «Новости», 2.2.2006г.

– Парламент Республики Сербской (Босния и
Герцеговина) принял поправки к конституции,
согласно которым функции министерства оборо�
ны с республиканского уровня передаются на фе�
деральный. За эти изменения проголосовали 62
депутата, 11 – против, двое воздержались. Для
принятия поправки была необходима поддержка
двух третей парламента. Всего в законодательном
органе РС 83 депутата.

С принятием поправки прекращает свое суще�
ствование армия РС, которая отныне становится ча�
стью единых вооруженных сил Боснии и и Герцего�
вины. С 1 янв. упраздняется и министерство обороны
Республики Сербской. РИА «Новости», 28.12.2005г.

– Власти Республики Сербской (Босния и Гер�
цеговина) приняли решение о безвозмездной пе�
редаче излишков армейского вооружения службам
безопасности Афганистана. Об этом сообщила
пресс�служба правительства РС. Речь идет о 4500
автоматах и 400 гранатометах, а также об одном
миллионе патронов, которые не были утилизова�

ны в процессе реформирования вооруженных сил
Республики Сербской.

Международные представители в Боснии и
Герцеговине признали этот шаг вполне законным.
Передача оружия будет происходить под контро�
лем министерства обороны Боснии и Герцегови�
ны. Предполагается, что решение о передаче из�
лишков оружия в Афганистан было принято по
предложению представителя международного со�
общества в Боснии и Герцеговине. РИА «Ново�
сти», 16.12.2005г.

– Бойцы эстонской военизированной органи�
зации народного ополчения Кайтселийт ((Kaitseli�
it), которое входит в структуру министерства обо�
роны Эстонии, провели торжественное постро�
ение в Таллине перед отправкой в Боснию и Герце�
говину. Как сообщилив пресс�службе Кайтселиит,
начиная с 9 дек. подразделение эстонских опол�
ченцев Estguard�1 в количестве 28 чел. приступит к
несению службы в составе Вооруженных Сил Ев�
росоюза EUFOR, осуществляющих международ�
ную миротворческую миссию Althea в Боснии и
Герцеговине. Эстонские ополченцы будут охра�
нять авиабазу в Тузле, в 120 км. от Сараево. По�
дразделение эстонской миротворческой миссии
впервые укомплектовано бойцами Кайтселийта.
На время подготовки и участия в миссии с опол�
ченцами подписаны соответствующие договоры.

Эстонские миротворцы будут нести службу
вместе с военнослужащими Австрии, Чехии и
Словакии. Миссия Althea является единственной
и крупнейшей миротворческой операцией Евро�
пейского Союза, в которой участвуют 7 тыс. воен�
нослужащих и гражданских лиц из 33 стран. Силы
обороны Эстонии в 2001�2002гг. были представле�
ны в миротворческой миссии в Боснии подразде�
лением разведки и штабными офицерами, а в
2004�2005гг. – группой штабных офицеров. РИА
«Новости», 8.12.2005г.

– Совет безопасности ООН продлил на 12 ме�
сяцев – по 20 дек. 2006г. – мандат миротворческих
сил Евросоюза в Боснии и Герцеговине. В едино�
гласно принятой резолюции Совбез призвал все
страны�члены организации оказывать содействие
миссии ЕС, подчеркнув, что основная ответствен�
ность за реализацию подписанных 21 дек. 1995г.
Дейтонских мирных соглашений лежит на бос�
нийских властях. Как отметил председательствую�
щий в СБ в нояб. постоянный представитель Рос�
сии Андрей Денисов, решение Совета призвано
обеспечить продолжение мирного процесса и в
целом позитивного развития событий» в регионе.

Год назад Совбез санкционировал передачу ру�
ководства миротворческой операцией в Боснии от
НАТО к ЕС. При этом Североатлантический блок
сохранил представительство в Сараево и продол�
жает оказывать боснийским властям и Евросоюзу
содействие в реализации Дейтонских соглашений.
Силы ЕС в Боснии и Герцеговине насчитывают
семи тыс. военнослужащих. На прошлой неделе
глава международной администрации бывшей
югославской республики лорд Пэдди Эшдаун, вы�
ступая на заседании СБ ООН, заявил, что через де�
сять лет после окончания гражданской войны
Босния и Герцеговина приобрела основополагаю�
щие черты современного европейского государ�
ства». «Достигнут реальный и весьма значитель�
ный прогресс», – подчеркнул Эшдаун. РИА «Но�
вости», 22.11.2005г.
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Бразилия
– Россия готова поставить вертолеты Брази�

лии, сообщил замдиректора Федеральной службы
РФ по военно�техническому сотрудничеству
(ФСВТС) Александр Фомин. «Мы подтверждаем
готовность российской стороны сесть за стол пе�
реговоров, заключить соответствующий контракт
и осуществить их поставку», – сказал Фомин, не
уточняя, о каких конкретно моделях вертолетов
может идти речь.

Фомин отметил, что вертолетная тематика
«очень интересна» не только для бразильского, но
и в целом латиноамериканского рынка, на кото�
ром российские машины, как гражданские, так и
военные, уже давно прекрасно себя зарекомендо�
вали. В начале апреля бразильская пресса сообщи�
ла, что в рамках обсуждения плана реструктуриза�
ции Вооруженных Сил Бразилии до конца этого
месяца состоится заседание совета по националь�
ной обороне. На нем будет обсуждаться закупка
вооружений, в частности российских вертолетов,
писала 5 апр. газета «Глобу».

Замдиректора ФСВТС возглавляет делегацию
российских предприятий ОПК на шестой Между�
народной выставке аэрокосмических и оборонных
технологий, открывшейся в Рио�де�Жанейро. По
словам Фомина, участие России в выставке дает не
только возможность провести деловые встречи, но
и «продемонстрировать серьезность своих намере�
ний работать на бразильском, латиноамерикан�
ском и международном рынке» военной техники и
вооружений.

Фомин сказал, что интересы России на бра�
зильском рынке не ограничиваются вертолетами.
Он напомнил, что наши КБ уже принимали уча�
стие в тендерах 3г. назад в Бразилии на закупку са�
молетов�истребителей МИГ�29 и Сухого. «Его ре�
зультаты были, на мой взгляд, достаточно красно�
речивы, но, к сожалению, они были аннулирова�
ны», – сказал он. По мнению замдиректора
ФСВТС, интерес у бразильских партнеров могла
бы вызвать и легкобронированная колесная тех�
ника, специальное стрелковое вооружение и дру�
гие виды техники и вооружений, широкая гамма
которых представлена на выставке в Рио�де�Жа�
нейро. РИА «Новости», 17.4.2007г.

– Россия и страны Латинской Америки имеют
большой потенциал для развития взаимовыгодно�
го сотрудничества в военно�технической сфере.
Достаточно широкий спрос на российское оружие
в регионе объясняется, прежде всего, его высокой
надежностью и боевой эффективностью, просто�
той обращения и оптимальной стоимостью. Об
этом заявил гендиректор «Рособоронэкспорта»
Сергей Чемезов накануне открытия в Рио�де�Жа�
нейро 6 Латиноамериканской аэрокосмической и
оборонной выставки ЛААД�2007. Сейчас в воору�
женных силах стран Латинской Америки эксплуа�
тируются 400 российских вертолетов и 500 ед. ав�
томобильной техники.

В связи с наметившейся в последние годы не�
которой диверсификацией основных направле�
ний экспорта российской продукции военного
назначения (ПВН) Латинская Америка начинает
играть все большую роль в планах «Рособоронэк�
спорта». Если на Китай и Индию, которые явля�
ются основными партнерами России в сфере ВТС,
в 2005г. приходилось 74% общего объема экспорта

ПВН, то по итогам 2006г. доля этих двух стран
снизилась до 62%. Возросла доля экспорта в стра�
ны из других географических регионов. «Задача,
поставленная перед «Рособоронэкспортом» по по�
иску и закреплению на новых рынках, в последние
годы успешно решается компанией на целом ряде
новых направлений, в т.ч. и в латиноамерикан�
ском регионе», – отметил С.Чемезов.

Россия и латиноамериканские страны имеют
много общего, что обусловливает взаимный инте�
рес друг к другу. В большой мере это связано с об�
щей целью укрепления международной безопас�
ности и стабильности, борьбы с международным
терроризмом и нелегальной торговлей наркотика�
ми.

С 2001г., когда были подписаны первые кон�
тракты компании со странами региона, поставки
значительно выросли как в количественном, так и
географическом аспектах. Позитивные сдвиги в
сфере военно�технического сотрудничества име�
ются с такими странами, как Мексика, Колумбия,
Перу, Уругвай и Бразилия, в которые «Рособорон�
экспорт» поставляет большую часть военной про�
дукции, экспортируемой в латиноамериканский
регион. Компания рассчитывает на углубление
связей и развитие взаимовыгодного партнерства с
такими странами, как Чили, Эквадор и Аргентина.
В этом году, согласно прогнозам, российский во�
енный экспорт в латиноамериканский регион воз�
растет вдвое, отметил глава «Рособоронэкспорта».
Прайм�ТАСС, 13.4.2007г.

– Девять из десяти бразильцев считают, что на�
силие выросло в стране за последние годы. Они
возлагают ответственность за это на федеральный
центр и правительства штатов. Об это говорят ре�
зультаты опроса, проведенного институтом изуче�
ния общественного мнения «Сенсус». В нем при�
няли участие 2000 жителей в разных регионах
страны. Исследование не уточняет, что означают
слова «за последние годы» и не проводит сравне�
ния с предыдущими опросами на эту тему.

Главными причинами роста преступности рес�
понденты называют бедность и нищету – 24,1%,
упущения органов юстиции – 19,1%, наркотрафик
– 19%, слишком мягкие законы – 15%, корруп�
цию среди полицейских – 11%. Практически че�
тыре пятых опрошенных высказались за снижение
с нынешних 18 до 16 лет возраста наступления уго�
ловной ответственности, как одной из мер, кото�
рая позволит ограничить рост преступности в
стране.

Как показывают результаты опроса, в бразиль�
ском обществе по�прежнему нет четко выражен�
ной позиции по вопросу о смертной казни. За
казнь высказались 49% респондентов, против –
46%. Организаторы опроса, тем не менее, отмеча�
ют, что с 2003г., когда в последний раз проводился
опрос на эту тему, число сторонников применения
высшей меры наказания увеличилось на 3,3%.
РИА «Новости», 11.4.2007г.

– Вопросы сотрудничества правоохранитель�
ных органов России и Бразилии, в т.ч. практиче�
ского применения Договора о выдаче, обсужда�
лись в ходе официального визита в Бразилию де�
легации Генеральной прокуратуры РФ. Об этом
сообщил глава делегации, замруководителя этого
ведомства Владимир Малиновский. По его сло�
вам, в ходе завершившегося визита состоялись
встречи с руководством минюста, федеральной
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полиции и прокуратуры Бразилии. Владимир Ма�
линовский напомнил, что Генпрокуратуры двух
стран подписали в 2006г. меморандум, предусма�
тривающий сотрудничество по основным напра�
влениям борьбы с преступностью, пресечению
терроризма, наркотрафика и экономических пре�
ступлений. В беседах с бразильскими коллегами
обсуждались, в частности, вопросы практического
применения вступившего в силу с 1 янв. 2007г. До�
говора о выдаче, подписанного между Россией и
Бразилией пять лет назад, сказал Малиновский.
Он сообщил также, что ни с одной, ни с другой
стороны не возникали вопросы выдачи преступ�
ников.

По сообщениям бразильских СМИ, правитель�
ство этой страны ведет переговоры с Борисом Бе�
резовским по поводу возможных инвестиций
группы Media Sports Investment в проекты строи�
тельства газопроводов, портов и производства эта�
нола. Сообщалось о том, что правительство Брази�
лии будет готовить программу пребывания Бере�
зовского и группы его инвесторов в Бразилии. Бо�
рис Березовский объявлен российскими властями
в международный розыск за особо тяжкие престу�
пления в финансово�экономической сфере, в
частности, он обвиняется в хищении путем мо�
шенничества крупных денежных сумм, отмыва�
нии денег и невозврате валютной выручки. РИА
«Новости», 23.3.2007г.

– Бразильское правительство наложило запрет
на передачу Ирану технологий и материалов, ко�
торые могут быть использованы для ядерных про�
грамм. Одновременно объявлено о заморажива�
нии финансовых активов 22 иранских организа�
ций и официальных представителей, связанных с
ядерной программой и программой создания бал�
листических ракет, сообщают бразильские СМИ.
Эти решения, как следует из распространенной в
пятницу ноты МИД Бразилии, проистекают из
опубликованного 21 фев. 2007г. в правительствен�
ном вестнике декрета, «который служит необходи�
мым инструментом выполнения на национальной
территории резолюции 1737 СБ ООН от 23 дек.
2006г. о введении санкций в отношении Ирана».

Вместе с тем, говорится в документе, бразиль�
ское правительство признает право Ирана на раз�
работку и использование атомной энергии в мир�
ных целях, однако считает, что «это право предпо�
лагает обязательство предоставить мировому со�
обществу конкретные гарантии мирных целей
этой деятельности в форме соглашений о провер�
ках с Магатэ». В ноте подчеркивается, что «Брази�
лия надеется на то, что решение по иранскому
ядерному вопросу будет найдено путем перегово�
ров и что события будут развиваться, чтобы не по�
надобилось введение советом Безопасности до�
полнительных санкций против этой страны». РИА
«Новости», 24.2.2007г.

– Почти треть бразильского конгресса подоз�
ревают в совершении преступлений. Из 594 чле�
нов национального парламента 179 находятся под
наблюдением прокуратуры или участвовали в кри�
минальных судебных процессах. «Большинство
обвинений относятся к преступлениям, связан�
ным с коррупцией, использованием своего слу�
жебного положения, отмыванием денег и прочи�
ми административными нарушениями», – сооб�
щил португальский телевизионный канал СИК
(SIC). Верховный федеральный суд Бразилии от�

мечает, что преступность в местном парламенте
растет. В марте 2004г. под подозрением находи�
лось 46 чиновников, через год их число выросло до
102. РИА «Новости», 14.9.2006г.

– Более половины жителей Рио�де�Жанейро –
51% выразили желание сменить место жительства
и переехать в другие города из�за растущей пре�
ступности. Об этом свидетельствует опрос обще�
ственного мнения, проведенный 5�11 апр. Бра�
зильским институтом социальных исследований.

В опросе приняли участие 2482 жителя Рио�де�
Жанейро. Уровень погрешности – 2%. Только 2%
респондентов затруднились ответить на вопрос,
сменили бы они место жительства, и 1% сказал,
что не знают ответа.

Каждую минуту в Рио�де�Жанейро происходит
пять ограблений. За последние 30 дней было со�
вершено 483 тыс. краж, ограблений и вооружен�
ных нападений, из них 203 тыс. – уличные кражи.
34% жителей Рио вообще не выходят из дома в
темное время суток. 26% респондентов ответили,
что выходят с опаской, 16% стали реже покидать
свои дома ночью и вечером.

Большинство опрошенных, или 69,13%, счита�
ют, что криминогенная обстановка в Рио�де�Жа�
нейро за последние полгода резко ухудшилась и
выступают за участие армии в наведении правопо�
рядка в некогда «Великолепном городе». РИА
«Новости», 16.4.2006г.

– Большинство бразильских избирателей в хо�
де проведенного общенационального референду�
ма высказались против запрещения свободной
продажи огнестрельного оружия. Как сообщает
Верховный избирательный суд, по состоянию на
22.00 местного времени (04.00 МСК) проведен
подсчет 97% признанных действительными бюл�
летеней. Из 122 млн. бразильских избирателей
64% проголосовали за сохранение существующей
в стране свободной продажи оружия. Это означа�
ет, что попытка властей, решивших переложить на
плечи простых граждан решение самой острой со�
циальной проблемы – преступности, потерпела
крах. Вместо того, чтобы ужесточить законода�
тельство, ввести законы, карающие за несанкцио�
нированное применение оружия, увеличивать ас�
сигнования на систему обеспечения безопасно�
сти, искоренение коррупции и раздробленности
служб полиции, правительство намеревалось
изъять у населения оружие, которое в условиях
разгула уличной преступности является един�
ственным средством самообороны как в городе,
так и на селе.

Итоги референдума позволяют каждому психи�
чески нормальному гражданину, достигшему 25
лет, владеть собственным огнестрельным оружи�
ем, которое он может использовать для самообо�
роны или охоты. Разрешение на приобретение
оружия дается Федеральной полицией и обновля�
ется в течение каждых трех лет. Примечательно,
что истек срок, когда граждане могли добровольно
сдать в полицию огнестрельное оружие. В Брази�
лии преступность является главной социальной
проблемой. РИА «Новости», 24.10.2005г.

– Контракт на запуск первого бразильского
космонавта на Международную космическую
станцию подписан сегодня в Москве. По итогам
переговоров президентов двух стран подписи под
документом поставили руководитель Федерально�
го космического агентства Анатолий Перминов и
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президент Бразильского космического агентства
Сержио Гаудензи.

В совместном заявлении, которое подписали
сами президенты, отмечается, что они уделяют
«особое значение миссии бразильского космонав�
та в российском сегменте Международной косми�
ческой станции в 2006г.». Подполковник бразиль�
ских ВВС Маркус Понтес уже прибыл в Москву.
Он пройдет полный курс и отправится в космос в
составе 13 экипажа МКС в конце марта 2006г.

Сегодня же главы космических агентств двух
стран подписали протокол о намерениях относи�
тельно сотрудничества в осуществлении модерни�
зации ракеты�носителя VLS�1. В совместном заяв�
лении президентов Владимира Путина и Луиса
Инасиу Лула да Силвы также подчеркивается, что
«переговоры о бразильско�российском сотрудни�
честве по модернизации бразильской ракеты�но�
сителя VLS�1 находятся в продвинутой стадии, и
обсуждается совместная программа разработки те�
лекоммуникационных космических аппаратов».

Президенты поручили ведомствам двух стран
«продолжить выполнение программы сотрудниче�
ства в области мирного использования космиче�
ского пространства». Кроме того лидеры двух
стран «договорились ускорить создание необходи�
мой юридической и контрактной базы, учитывая
приоритетный характер заключения соглашения
между правительствами двух стран о мерах по за�
щите технологий, связанных с сотрудничеством в
области исследования и использования космиче�
ского пространства в мирных целях». Прайм�
ТАСС, 18.10.2005г.

– Массовые манифестации противников и сто�
ронников легализации огнестрельного оружия
прошли в Рио�де�Жанейро, за неделю до проведе�
ния общенационального референдума по этому
вопросу. 36 тыс. поролоновых крестов, символи�
зирующих число погибших в пред.г. от огне�
стрельного оружия бразильцев, были пущены на
воду в лагуне Родригу ди Фрейтас в Рио�де�Жа�
нейро. Сторонники запрещения свободной торго�
вли оружием сначала выложили белые кресты на
берегу озера, а затем пустили их на воду, чтобы
продемонстрировать свое отношение к насилию и
предстоящему плебисциту. Еще несколько мани�
фестаций, как противников, так и сторонников
запрещения огнестрельного оружия, прошли од�
новременно по переполненным в воскресный
день всемирно известным набережным Рио – Ко�
пакабане, Ипанеме и Леблону.

Столкновений между соперниками не произо�
шло, манифестанты с обеих сторон выглядели ре�
шительно. В их руках были транспаранты, обли�
чающие лицемерие властей, переложивших на
мирных граждан решение самой серьезной про�
блемы Бразилии – преступности. 23 окт. все со�
вершеннолетние граждане крупнейшей латино�
американской страны – 122 млн.чел. – должны
выразить в ходе общенационального референдума
свое отношение к запрету на хранение огнестрель�
ного оружия.

Огнестрельное оружие в Бразилии продается
свободно. По данным полиции, накануне рефе�
рендума число продаж оружия и боеприпасов вы�
росло в три раза. Согласно официальным данным,
на каждого десятого гражданина Бразилии прихо�
дится одна ед. огнестрельного оружия. Большая
часть огнестрельного оружия, находящегося в ру�

ках преступников, имеет легальное происхожде�
ние. Согласно статистике, с апр. 1999 по июнь ны�
нешнего года у бандитов только в Рио�де�Жаней�
ро было изъято 86 тыс. ед. огнестрельного оружия.
72% этого арсенала оказались зарегистрирован�
ными на добропорядочных граждан, не привле�
кавшихся к уголовной ответственности, а 28%
имеет преступное происхождение.

По уровню преступности Бразилия уступает
только Колумбии. По официальным данным, в
крупнейшей латиноамериканской стране проис�
ходит 29 убийств на каждые сто тыс.чел. Если в
1980г. в Бразилии было совершено 14,4 тыс.
убийств с применением огнестрельного оружия,
то по последним данным 2002г. их число превыси�
ло 53 тыс.

По данным социологических исследований, за
неделю до референдума большая часть граждан
выступает против запрета на оружие. 49% опро�
шенных считают, что запрет не повлияет на сокра�
щение уровня криминогенной обстановки. Они
полагают, что в случае если власти не в состоянии
обеспечить безопасность простых граждан, они
сами должны обезопасить себя перед растущим
насилием. 45% граждан считают, что запрещение
огнестрельного оружия должно покончить с его
контрабандой и развязать властям руки в борьбе с
оргпреступностью.

Как считает известный бразильский публицист
Жоау Рибейру, все бразильцы оказались заложни�
ками предстоящего плебисцита, в ходе подготовки
к которому ни одна сторона не привела исчерпы�
вающих доводов в пользу запрета или легализации
оружия. По его мнению, будучи не в состоянии ра�
зоружить преступников и, таким образом, способ�
ствуя росту незаконной торговли оружием, власти
сами подталкивают народ сказать «нет» запрету на
легализацию оружия. РИА «Новости», 17.10.2005г.

Буркина�Фасо
– Начальник штаба вооруженных сил Бенина

генерал Матье Бони (Mathieu Boni) обвинил ар�
мию Буркина�Фасо во вторжении в спорную зону
Куру – Куала (Kourou�Kouala) после столкнове�
ний между жителями двух граничащих стран.
Столкновения были спровоцированы арестом
гражданина Буркина�Фасо, собиравшего мед на
территории Бенина. Инцидент был урегулирован
через несколько дней.

Министр территориальной администрации
Клемент Савадого (Clеment Sawadogo) подтвер�
дил, что каждая из сторон имеет посты безопасно�
сти в спорном районе, но опроверг версию о том,
что Буркина�Фасо концентрирует свои войска на
пограничной территории (AFP, 26.01.2006). Д.
Огородникова. www.af�ro.com, 30.4.2006г.

Бурунди
– В начале фев. отмечены очередные позитив�

ные шаги в мирном урегулировании. Лидеры груп�
пировки «Национальные силы освобождения»
(FNL) согласились сесть за стол переговоров,
отвергли кандидатуру основного посредника – ви�
це�президента ЮАР Джакоба Зума (Jacob Zuma).
Вместо него FNL предпочитает иметь дело со
спецпредставителем генсека ООН – Кэролайн
Макаски (Carolyn McAskie), как сообщает IRIN.

Главы государств региона объявили FNL тер�
рористической организацией после того, как она
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взяла на себя ответственность за гибель 160 конго�
лезских беженцев в лагере Гатумба (Gatumba) 13
авг. 2004г. Лидер организации – Агатон Руаса
(Agathon Rwasa).

FNL пользуется поддержкой «Национального со�
вета/Фронта в защиту демократии» (CNDD–FDD)
– организации, которая уже вошла во временное ко�
алиционное правительство Бурунди. И FNL, и
CNDD�FDD представляют интересы бурундийских
хуту. Б. Свинцов. www.af�ro.com, 30.3.2005г.

Бутан
– Индийское руководство приняло решение

почти вдвое увеличить контингент войск на гра�
нице с Бутаном, заявил высокопоставленный
представитель министерства внутренних дел стра�
ны Б.С.Лали. Число военнослужащих увеличится
с пяти до 12 тыс., количество пограничных постов
возрастет с 35 до 132, сказал Лали. Эти меры, по
словам представителя МВД, должны способство�
вать усилению контроля за границей и более эф�
фективному пресечению проникновений на тер�
риторию Бутана экстремистских и повстанческих
группировок, действующих преимущественно на
территории Индии, но базирующихся в Бутане.

Перед пограничниками стоит еще одна задача
– перехват контрабандистов, занимающихся вы�
рубкой лесов и отловом редких видов диких жи�
вотных на территориях между Индией и Бутаном,
добавил Лали. В 2003г. правительство Бутана про�
вело широкомасштабную операцию по обезвре�
живанию баз террористов на своей территории. В
последнее время, однако, террористическая ак�
тивность в этом районе резко усилилась и стала
серьезной проблемой для жителей северо�восточ�
ных шт. Индии. По данным спецслужб, в этом ре�
гионе действуют 20 группировок, большинство из
которых использует базы в Бутане. РИА «Ново�
сти», 27.9.2006г.

Ватикан
– Впервые в истории Ватикана на площади

Святого Петра в субботу новые рекруты папской
швейцарской гвардии принимают присягу на гла�
зах у десятков тыс.чел. Обычно этот воинский ри�
туал проходит во внутреннем дворике Святого Фо�
мы в Ватикане, однако на этот раз, по случаю за�
вершения празднований 500�летнего юбилея об�
разования швейцарской гвардии, который отме�
чался в этом году, присяга прилюдно принимается
на площади Святого Петра. По этому поводу Папа
Римский Бенедикт XVI отслужил торжественную
мессу.

«В этом году мы отмечаем несколько значи�
тельных событий, произошедших ровно 500 лет
назад. Тогда, при раскопках, была найдена скуль�
птурная группа «Лаокоон», положившая начало
коллекции Ватиканских музеев, был заложен пер�
вый камень собора Святого Петра, и была создана
папская швейцарская гвардия. Сегодня мы осо�
бым образом празднуем именно это последнее со�
бытие», – сказал понтифик. «Мы чествуем швей�
царских гвардейцев, которые с тех времен и до се�
годняшнего дня с честью выполняют свою мис�
сию», – подчеркнул Папа Римский. В ряды этой
армии, состоящей сейчас из 110 чел., принимают�
ся только молодые люди от 19 до 30 лет швейцар�
ского происхождения и католического вероиспо�
ведания ростом не ниже 1,74 метра. Они обяза�

тельно должны иметь безупречную репутацию, от�
личное здоровье и полное среднее образование.

Эта самая маленькая, но ставшая самой извест�
ной в мире армия, была создана 22 янв. 1506г. при
Папе Юлии Втором. В ее задачу входила охрана
понтификов. Вначале швейцарские гвардейцы
были наемниками, но, несмотря на это, они со�
вершали чудеса героизма, защищая от врагов Свя�
той Престол. Самая яркая страница истории
швейцарской гвардии связана с защитой Папы
Климента VII от войск Карла V. 6 мая 1527г., ког�
да Рим был захвачен и разграблен императорской
армией, 147 гвардейцев во главе с командиром Ка�
спаром Реистом (Kaspar Roeist) погибли, дав воз�
можность понтифику и кардиналам скрыться в
замке Святого Ангела.

В ознаменование этих событий швейцарские
гвардейцы принимают теперь присягу именно 6
мая. Месяц назад в честь юбилея швейцарские
гвардейцы отправились в марш из швейцарских го�
родов Кастельгранде и Беллинцона в Рим. Преодо�
лев 723 км. и пройдя точно таким же маршрутом,
как и их предшественники 500 лет назад, папские
солдаты прибыли в Ватикан. Все они несут службу
в ярких желто�синих костюмах, которые еще при
Папе Юлии Втором специально для швейцарских
гвардейцев придумал Микеланджело. Им позволе�
но фотографироваться в этих красочных нарядах с
туристами, однако категорически запрещается раз�
говаривать на посту. РИА «Новости», 6.5.2006г.

– В связи с ростом террористической угрозы
Ватикан намерен присоединиться к Шенгенским
соглашениям, заявил руководитель следственных
органов Святого престола профессор Никола Пи�
карди (Nicola Picardi). Шенгенские соглашение
предусматривают не только отмену проверок на
общих границах между подписавшими их евро�
пейскими странами, но и доступ к специальной
общей информационной системе правоохрани�
тельных органов, сказал Пикарди, открывая тра�
диционный юридический год города�государства,
гражданами которого являются лишь тыс.чел. По
его словам, тесное сотрудничество в области охра�
ны законности и правопорядка со странами�
участницами Шенгенских соглашений предста�
вляет особый интерес для Ватикана.

Пикардии подчеркнул, что для Ватикана, кото�
рый является анклавом на итальянской террито�
рии, потребуется минимум усилий для того, чтобы
привести свои юридические правила в соответствие
со стандартами Шенгенской зоны. Шенгенские со�
глашения были подписаны в 80гг. между государ�
ствами�членами Европейских Сообществ в Шенге�
не (Люксембург). С 1 мая 1999г. они были офи�
циально инкорпорированы в правовую систему Ев�
ропейского Союза. РИА «Новости», 13.1.2006г.

Великобритания
– Первая атомная подводная лодка нового по�

коления класса Astute спущена на воду в пятницу в
Великобритании, говорится в министерства обо�
роны Соединенного Королевства. Новая АПЛ по�
лучила имя по названию класса – Astute («Хи�
троумная»). Это самая большая и мощная ударная
подводная лодка, когда�либо сооружавшаяся для
ВМС Великобритании. Постройка нового класса
субмарин предусмотрена Военно�промышленной
стратегией страны для выполнения различных за�
дач в Мировом океане.
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«Это первая из класса невероятно впечатляю�
щих субмарин, которые дадут Королевскому Фло�
ту возможности мирового класса. Они нужны для
защиты интересов Великобритании по всему миру
в 21 веке», – заявил на церемонии заместитель ми�
нистра обороны Соединенного Королевства лорд
Дрейсон, ведающий вопросами поставок военно�
го оборудования.

АПЛ класса Astute, которые обладают более со�
вершенными системами навигации и коммуника�
ции, а также способностью маневрировать в до�
статочно мелких прибрежных водах, заменят сто�
явшие на вооружении ВМС Великобритании с
1970�80гг. субмарины классов Swiftsure и Trafalgar.
Новые подлодки длиной 97 м. будут оснащены
большим, чем у их предшественников, количе�
ством торпед «Меч�рыба» и крылатых ракет «То�
магавк». Экипаж каждой АПЛ будет насчитывать
100 человек.

На субмаринах не будет привычного периско�
па, вместо него установлена специальная видеока�
мера, которая появляется на поверхности воды на
считанные секунды и производит съемку окрест�
ностей на 360 градусов. Минобороны Великобри�
тании отмечает, что по сложности постройки и
технологичности оснащения новые подлодки да�
же превосходят космические «шаттлы». В ближай�
шие два года будет завершено сооружение еще
трех подлодок данного класса, все названия кото�
рых начинаются с латинской буквы «А»: Ambush
(«Засада»), Artful («Искусная») и Audacious («Бес�
страшная»).

Спуск на воду их старшей «сестры» состоялся в
пятницу утром на верфях британской оборонной
компании BAE Systems в графстве Камбрия в при�
сутствии герцогини Корнуоллской Камиллы и вы�
сокопоставленных представителей британского
минобороны. На церемонии не было традицион�
ной для подобных событий бутылки шампанско�
го, которую «на счастье» разбивают о борт нового
морского судна. Вместо нее решили использовать
бутылку местного английского эля, который варит
отец одного из членов экипажа новой подлодки.
«Хитроумная» будет в течение нескольких месяцев
проходить «обкатку» в водах Мирового океана, ис�
пытывая установленное на ней оборудование. В
состав Королевских ВМС она войдет в 2009г., и
лишь тогда к ее названию добавится аббревиатура
HMS (Her Majesty’s Ship – «Корабль Ее Величе�
ства»). Astute – это поистине замечательное судно,
и его значение трудно переоценить», – заявил зам�
министра обороны Великобритании. РИА «Ново�
сти», 8.6.2007г.

– Ливия намерена закупать у Великобритании
ракетные и зенитные системы, сообщило со ссы�
лкой на заявление на премьер�министра страны
Аль�Багдади аль�Махмуди (al�Baghdadi Al�
Mahmoudi) агентство Рейтер. Сообщение об этом
ливийский премьер сделал в г.Сирт после оконча�
ния визита в страну премьер�министра Велико�
британии Тони Блэра. По его словам, британская
сторона также будет участвовать в подготовке во�
оруженных сил Ливии. Тони Блэр сообщил о том,
что «в течение нескольких следующих месяцев»
Великобритания и Ливия подпишут несколько
важных контрактов в рамках программы военно�
технического сотрудничества.

Ранее во вторник британская нефтегазовая
компания «Бритиш Петролеум» (British Petroleum

, ВР) подписала с ливийской Национальной неф�
тяной компанией (National Oil Company) контракт
на разработку газовых месторождений на 900
млн.долл., сообщило со ссылкой на заявление ВР
агентство Ассошиэйтед Пресс. В заявлении указы�
вается, что в рамках нового проекта будут пробу�
рены 20 наземных и морских газовых скважин в
бассейнах в районах г.г.Сирт и Гадамес. РИА «Но�
вости», 30.5.2007г.

– Флагман Королевских ВМС Великобрита�
нии – авианосец HMS Illustrious в пятницу приш�
вартовался в таллиннском порту, сообщил пред�
ставитель посольства Великобритании в Эстонии.
По его словам, британский авианосец делает пер�
вую остановку в Таллине после завершившихся в
Балтийском и Северном морях морских учений
сил быстрого реагирования НАТО Noble Mariner.
На борту Illustrious находятся многоцелевые вер�
толеты типа Merlin, утром палубу авианосца в свя�
зи с подготовкой к выполнению новых задач по�
кинули истребители Harrier. По словам посла Ве�
ликобритании в Эстонии Найджела Хэйвуда, ви�
зит авианосца в Таллин является знаком призна�
ния военного сотрудничества между двумя страна�
ми, солдаты которых вместе выполняют миро�
творческую миссию в Южном Афганистане.

В пятницу авианосец посетят члены правитель�
ства Эстонии. На обеде, который даст капитан ко�
рабля, будут присутствовать премьер�министр Ан�
друс Ансип, министр обороны Яак Авиксоо, ми�
нистр иностранных дел Урмас Паэт и командую�
щий силами обороны Антс Лаанеотс, сообщили в
пресс�службе правительства. Вечером британских
военных моряков примет президент Эстонии Тоо�
мас Хендрик Ильвес. Во вторник, 29 мая, пройдут
совместные учения экипажа с военнослужащими
эстонских военно�морских и военно�воздушных
сил. Экипаж HMS Illustrious во время стоянки в
Таллинне примет участие в многочисленных куль�
турных и спортивных мероприятиях, в частности
состоятся товарищеские матчи по футболу, регби
и крикету. Флагман Королевских ВМС Велико�
британии покинет Эстонию утром 30 мая.

Таллин впервые принимает корабль авианесу�
щего типа. В порту для авианосца было заброни�
ровано три места, предназначенных для больших
рейсовых судов, сообщил представитель пресс�
службы минобороны Эстонии. Авианосец Illu�
strious – второй из трех авианосцев класса Invinci�
ble и пятый корабль британского военного флота,
носящий это название. Авианосец был построен
на верфи Swan Hunters и в 1982 приписан к базе в
Портсмуте. Длина авианосца Illustrious 209 м., ши�
рина 36 м., а водоизмещение 22 тыс.т. Корабль
имеет четыре двигателя и способен развивать ско�
рость до 30 узлов. Экипаж корабля состоит из 1
тыс.чел. Авианосец приспособлен для различных
целей – от морских военных до спасательных опе�
раций – и с его палубы могут подниматься в воздух
самолеты и вертолеты различных типов, от истре�
бителей Harrier GR9 до транспортных вертолетов
Chinook. РИА «Новости», 25.5.2007г.

– Министерство внутренних дел Великобрита�
нии 9 мая было официально поделено на два неза�
висимых ведомства – министерство внутренних
дел и министерство юстиции. Новое МВД отвеча�
ет за основные вопросы, связанные с безопасно�
стью, такие, как борьба с терроризмом, обеспече�
ние безопасности и т.д., а также дела, связанные с
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иммиграционным вопросом и предоставлением
политического убежища. Оно обязуется коорди�
нировать операции по борьбе с терроризмом, пре�
ступностью и антиобщественными действиями, а
также будет отвечать за установление системы
удостоверения личности. Новое министерство
юстиции в свою очередь возьмет на себя уголов�
ные и судебные дела и вопросы, связанные с тюрь�
мами.

Решение о реформировании МВД Великобри�
тании было принято по предложению его главы
Джона Рида после продолжавшихся целый год
всесторонних исследований и изучения функций
иммиграционной и юридической систем и спо�
собностей страны к борьбе с терроризмом. Дж.
Рид считает, что возникло немало вопросов, ка�
сающихся личной безопасности граждан, а также
безопасности отдельных микрорайонов и государ�
ства в целом, поэтому новое МВД будет концен�
трировать свои силы на обеспечении обществен�
ной безопасности. Синьхуа, 10.5.2007г.

– Полномочия министерства внутренних дел
Великобритании (Home Office) со среды будут раз�
делены между двумя ведомствами. Как сообщил
ранее в специальном заявлении премьер�министр
Соединенного Королевства Тони Блэр, это дела�
ется для оптимизации работы и более четкого раз�
деления многочисленных функций, закрепленных
за министерством. Надзор за тюрьмами и испол�
нением наказаний, контроль за лицами, вышед�
шими из тюрьмы или находящимися на испыта�
тельном сроке, и предотвращение рецидивов пре�
ступлений будут переданы в ведение министерства
по конституционным делам, которое будет преоб�
разовано в министерство юстиции. В ведении
МВД останутся вопросы борьбы с преступностью,
работы полиции и иммиграционных служб, а так�
же борьба с терроризмом.

Как объявил в Палате общин британского пар�
ламента министр внутренних дел Великобритании
Джон Рид, на базе МВД будет создана специаль�
ная структура по обеспечению безопасности и
борьбе с терроризмом. «Не первый раз в истории
мы преобразуем МВД в соответствии с изменяю�
щимися условиями общественной жизни», – ска�
зал министр. В конце 2006г. Рид после серии скан�
далов, связанных с «проколами» в деятельности
его ведомства, был вынужден заявить, что оно «не
приспособлено для выполнения возложенных на
него функций». Согласно внутреннему документу,
распространенному аппаратом правительства Ве�
ликобритании, в МВД работает 75 тыс. сотрудни�
ков. Планируется, что в течение ближайшего вре�
мени 50 тыс. будут постепенно перебазированы в
новое министерство юстиции, которое также по�
лучит новое здание. 25 тыс. сотрудников останутся
работать в министерстве внутренних дел.

Решается вопрос и с увеличением финансиро�
вания двух новых ведомств. Если содержание
МВД обходится в 13 млрд. фунтов стерлингов в
год, то расходы на каждое из двух новых мини�
стерств составят 8�9 млрд. фунтов. Для сравнения,
МИД Великобритании обходится налогоплатель�
щикам в два млрд. фунтов ежегодно (данные за
2007�08 фин.г.), на расходы по линии минобороны
выделено 33 млрд., министерства образования –
57 млрд., министерства здравоохранения – 90
млрд. фунтов стерлингов. Уже подтверждено, что
новое министерство юстиции возглавит нынеш�

ний глава министерства по конституционным де�
лам лорд Фальконер, а руководство МВД на бли�
жайшее время останется за нынешним главой ве�
домства Джоном Ридом. Однако на днях он уже
объявил, что уйдет в отставку вместе с премьер�
министром Тони Блэром, уход которого ожидает�
ся в конце июня.

Поэтому, скорее всего, на деле реализовывать
проекты реформированного ведомства придется
уже другому человеку. Между тем, многие британ�
ские политики подвергли критике планы прави�
тельства. В их числе – экс�глава МВД Чарльз
Кларк, который ушел со своего поста в 2006г.
«Проблема заключается в недостатке координа�
ции между различными элементами министер�
ства. Я думаю, что разделение МВД лишь усугубит
эти проблемы», – отметил Кларк. Британские
консерваторы назвали план по реформированию
«признанием провала». По мнению «теневого»
министра внутренних дел Дэвида Дэвиса, разделе�
ние МВД на две части создаст новый комплекс
проблем и приведет к большему количеству скан�
далов. «В итоге мы получим два министерства, ко�
торые не приспособлены для выполнения возло�
женных на них функций», – обыграл Дэвис выска�
зывание главы МВД Великобритании. РИА «Но�
вости», 9.5.2007г.

– Консорциум Eurofighter подписал с Велико�
британией контракт о модернизации истребите�
лей Typhoon в многоцелевые, что даст им возмож�
ности атаковать наемные цели, сообщил минобо�
роны.

Консорциум Eurofighter состоит из BAE Sy�
stems, EADS и Finmeccanica. Контракт оценивает�
ся в 830 млн. фунтов стерлингов (1,63 млрд.долл.).
«В этом контракте внимание отдано развитию
ударных возможностей», – сказал в заявлении ми�
нистр оборонных поставок Пол Дрэйсон. Сейчас
на вооружении военно�воздушных сил Велико�
британии состоят 40 самолетов этого типа. Рейтер,
30.3.2007г.

– Великобритания завершила процесс уничто�
жения запасов устаревшего химического оружия и
его компонентов, сообщили в пресс�службе ми�
нобороны страны. Химоружие ликвидировано на
несколько недель раньше запланированного сро�
ка. О полной ликвидации остававшихся у Велико�
британии образцов химоружия объявил министр
по делам вооруженных сил страны Адам Инграм
на специальной церемонии в Имперском военном
музее в Лондоне.

В ознаменование того, что британское химиче�
ское оружие ушло в историю, министр также пере�
дал на хранение в музей оболочку снаряда времен
Второй мировой войны, поражающим компонен�
том которого было отравляющее вещество. В ми�
нобороны напомнили, что Великобритания отка�
залась от использования наступательного химиче�
ского оружия еще в 50гг. В 1996г. страна ратифи�
цировала международную Конвенцию о химиче�
ском оружии. Согласно взятым на себя обязатель�
ствам, Великобритания должна была уничтожить
все запасы своего химического оружия к концу
апр. 2007г.

В итоге работы были завершены на несколько
недель раньше срока – было ликвидировано 3 тыс.
812 ед. химоружия, а общая стоимость проекта
ликвидации составила 10 млн. фунтов стерлингов.
Уничтожение боеприпасов было проведено спе�
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циалистами британских Вооруженных Сил в воен�
ной научно�технической лаборатории Портон�
Даун в графстве Уилтшир.

«Эти снаряды были выведены из военного ис�
пользования много лет тому назад, но уничтоже�
ние заржавевших и взрывоопасных боеприпасов
являлось опасной и рискованной задачей», – рас�
сказал Адам Инграм. «Нашей целью является мир
без химического оружия, и поэтому мы призываем
все страны отказаться от программ разработки хи�
моружия и уничтожить имеющиеся у них запасы,
включая те, что остались с прежних времен», – до�
бавил министр.

Гендиректор Организации по запрещению хи�
мического оружия Рохелио Пфиртер приветство�
вал усилия Великобритании как на внутреннем,
так и на международном направлении. Соединен�
ное Королевство принимает активное участие в
программе «Глобальное партнерство», иницииро�
ванной «большой восьмеркой». В рамках этой
программы развитые страны помогают России из�
бавиться от устаревших запасов оружия массового
уничтожения и отживших свой век атомных под�
водных лодок. РИА «Новости», 27.3.2007г.

– Сегодняшние новости о захвате иностранцев
в Нигерии и задержании в Иране британских мо�
ряков привели к резкому скачку цен на нефть на
лондонской бирже ICE Futures, сообщает агент�
ство Ассошиэйтед Пресс. После этих известий це�
на на нефть марки Brent подскочила на 83 цента –
до 63,34 долл. за баррель. По данным британских
экспертов, это самый большой скачок цены на
нефть с начала года.

«Здесь целый список фундаментальных осно�
ваний для рынка», – сказал аналитик из Citigroup
Global Markets Тим Эванс (Tim Evans). По его сло�
вам, во главе списка стоит новость о захвате бри�
танских моряков. Также на рынок повлияло изве�
стие об очередном захвате в заложники троих ино�
странцев, включая подданного Нидерландов, на
юге Нигерии, где за год было совершено 150 по�
добных преступлений, отмечает агентство.

Минобороны Великобритании сообщило, что
Иран утром задержал 15 британских моряков в
иракских территориальных водах. По данным обо�
ронного ведомства, британские моряки, в соответ�
ствии с резолюцией 1723 СБ ООН, осуществляли
досмотр торговых судов. «Досмотр торгового суд�
на был благополучно завершен, когда два британ�
ских катера были окружены, и иранские корабли
препроводили их в иракские территориальные во�
ды», – сообщили в министерстве. В Иране пока
никак не комментируют эти сообщения. РИА
«Новости», 23.3.2007г.

– Минобороны (МО) Великобритании 12 дек.
2006г. подписало соглашение с Пентагоном о про�
должении фазы строительства в Великобритании
единых штурмовых истребителей JSF. От МО Ве�
ликобритании соглашение подписал лорд Дрей�
сон, руководитель департамента закупок оружия и
военной техники с бюджетом в 30,1 млрд.долл.
Программа является крупнейшей в истории воен�
ной промышленности страны. Она оценивается в
276 млрд.долл. и предусматривает выпуск 2443
единых ударных истребителей. Великобритания
вложила в разработку 2,1 млрд.долл. и поэтому
длительное время добивалась для себя «операци�
онной независимости», т.е. права обслуживать и
модернизировать этот самолет по своему усмотре�

нию, что на самом деле означало бы получение до�
пуска к секретным компьютерным кодам управле�
ния самолетом и его системами вооружения. С эт�
им не соглашались США, считая, что эти коды мо�
гут попасть третьим странам.

Производство истребителей в Великобритании
будет осуществлять крупнейшая английская воен�
но�промышленная компания BAE Systems. Она
производит реактивные истребители, надводные
боевые корабли и подводные лодки, а также бро�
нетехнику. Она имеет также предприятия в США,
на которых работает 25 тыс.чел. Ее усилия в США
сосредоточены на информационных технологиях,
производстве систем связи и радиолокации и про�
дукции для истребителей F�22 и JSF, называемого
в ВВС США истребителем F�35. После приобрете�
ния за 4,2 млрд.долл. в 2005г. компании United Sy�
stems, которая выпускает бронемашины для Ар�
мии США, BAE Systems вышла на 7 место в числе
крупнейших американских военных подрядчиков.

Всего МО Великобритании планирует закупить
150 истребителей типа JSF в вариантах с коротким
разбегом и вертикальным взлетом и посадкой. Эти
самолеты заменят истребители Harrier и предназ�
начаются для использования на двух новых ан�
глийских авианосцах с обычной силовой установ�
кой, которые совместно разрабатываются с 2003г.
французской компанией Thales (проектирование)
и BAE Systems (cтратегия строительства). Заказ на
строительство авианосцев сделан в 2005г.

Подписание соглашения с Пентагоном о про�
должении фазы строительства единого ударного
истребителя встречено в Великобритании с боль�
шим облегчением. В противном случае по англо�
американскому сотрудничеству в военной области
был бы нанесен серьезный удар, а дорогие авиа�
носцы остались бы без самолетов. И хотя лорд
Дрейсон утверждает, что у него на этот случай был
резервный план, страна оказалась бы перед нелег�
ким выбором – закупать во Франции истребители
Rafale или переделывать новый истребитель
Typhoon концерна Eurofighter для использования
на авианосцах.

В ближайшие месяцы правительство Велико�
британии, представит на рассмотрение парламен�
та план строительства трех или четырех атомных
подводных лодок�ракетоносцев нового поколения
с ракетами Trident 5 английского производства на
борту. Стоимость их строительства, производства
боеголовок и строительства необходимой инфра�
структуры оценивается в 15�20 млрд. ф. ст. (30�40
млрд.долл.).

Еще 1,5 млрд. ф. ст. потребуется на то, чтобы
заменить после 2042г. американские ракеты Tri�
dent 5 на ракеты английского производства. Теку�
щие расходы по этой программе будут составлять
5�6% военного бюджета, или 1,6�1,9 млрд. ф. ст.
ежегодно в текущих ценах. Правительство счита�
ет, что план должен быть принят в 2007г. с тем,
чтобы завершить строительство первой из новых
лодок к 2024г. Оно объясняет это тем, что срок
службы четырех находящихся на вооружении
атомных подводных лодок�ракетоносцев (АПЛР)
типа Vanguard может быть растянут максимум на
30 лет, а не на 44г., как у аналогичных АПЛР типа
Ohio.

Английские специалисты полагают, что после
решения вопроса о производстве истребителя JSF
на английских предприятиях Великобритания
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увеличит закупки американских вооружений и бу�
дет направлять еще больше средств на совместные
с США НИОКР. БИКИ, 20.3.2007г.

– Паспортная служба Соединенного Коро�
левства с окт. 2005 по сент. 2006г. выдала 10 тыс.
британских паспортов по подложным или фаль�
шивым заявлениям. Такие данные содержатся в
заявлении министра внутренних дел Великобри�
тании Джоан Райан, обнародованном. «По нашим
оценкам, уровень не распознанных вовремя слу�
чаев мошенничества составляет 0,5% от общего
количества заявлений, т.е. 10 тыс. из 6,6 млн. пас�
портов, выданных за год», – отметила Райан. Сре�
ди этих случаев – выдача паспортов двум лицам,
позже осужденным за террористическую деятель�
ность. Паспортно�идентификационная служба
Великобритании пресекла выдачу 6,5 тыс. паспор�
тов на незаконных основаниях.

Среди мер, которые предлагает МВД Велико�
британии для борьбы с мошенничеством, – введе�
ние обязательных личных интервью в паспортной
службе для кандидатов на получение паспорта.
Британцы не обязаны иметь паспорт для прожива�
ния в стране, он выдается по желанию, главным
образом, тем, кто совершает выезд за рубеж. Поэ�
тому британское правительство уже не первый год
настаивает на обязательном внедрении внутрен�
него удостоверения личности – идентификацион�
ной карты с биометрическими данными. РИА
«Новости», 20.3.2007г.

– Лондонская полиция разыскивает 4 тыс. 37
подозреваемых в различных преступлениях, внес�
ших залог и скрывшихся за последние 2 года. Сре�
ди них – 500 подозреваемых в совершении тяжких
преступлений. Как сообщает во вторник телека�
нал Скай Ньюз, министерство внутренних дел Ве�
ликобритании было вынуждено обнародовать эти
данные по требованию Альянса налогоплательщи�
ков, в соответствии с законом о свободе информа�
ции.

«Эти цифры очень плохо характеризуют Скот�
ланд Ярд, который еще и редко ловит преступни�
ков. Подозреваемым в серьезных преступлениях
необходимо предъявлять обвинения и оставлять
их под стражей ради общественной безопасно�
сти», – сказал представитель Альянса. Он также
подчеркнул, что если полиция, которую финанси�
руют британские налогоплательщики, не способ�
на найти сбежавших преступников, то этим дол�
жны заниматься частные компании, которые бе�
рут на себя обязательство за явку подозреваемых в
суд.

По данным телеканала, с критикой в адрес лей�
бористского правительства уже выступили неко�
торые представители Консервативной партии.
Они заявляют, что полиция и суды вынуждены от�
пускать подозреваемых под залог чаще, чем следу�
ет, из�за неспособности правительства решить
проблему переполненных тюрем. Эта проблема,
действительно, в Великобритании стоит очень ос�
тро. Глава МВД Джон Рид во время интернет�кон�
ференции во вторник сообщил о планах прави�
тельства построить новые тюрьмы. «Мы создаем
дополнительно 10 тыс. новых мест в тюрьмах.
Только в этом году количество мест в тюрьмах уве�
личится на 2500. Нет сомнений, что строительство
тюрем не может быть единственным способом
борьбы с преступностью, страх быть посаженным
в тюрьму, безусловно, является элементом эффек�

тивной пенитенциарной политики», – сказал Рид.
РИА «Новости», 27.2.2007г.

– Британский военный контингент в Афгани�
стане будет увеличен на 1400 чел. Об этом сообщил
во время выступления перед депутатами палаты
общин британского парламента глава миноборо�
ны Великобритании Дес Браун. «Большая их часть
будет направлена в провинцию Гильменд», – ска�
зал министр.

Ранее министр заявлял, что это решение было
принято после неудачных попыток убедить парт�
неров Великобритании по миссии вооруженных
сил НАТО в Афганистане (ISAF) взять на себя
часть контроля над мятежной провинцией Гиль�
менд.

Информация о наращивании британского при�
сутствия в Афганистане последовала сразу же по�
сле объявления премьер�министра Тони Блэра о
сокращении контингента в Ираке на 1600 солдат и
офицеров в ближайшие месяцы.

Министр обороны «теневого правительства»
Лайам Фокс ранее заявил, что очередное увеличе�
ние воинского контингента в Афганистане объяс�
няется тем, что британским войскам трудно во�
евать одновременно и в Афганистане, и в Ираке.

«Очевидно, что наша армия настолько растяну�
та, что мы не можем выполнять наши обязанности
сразу в двух конфликтах», – цитирует его слова те�
лерадиокорпорация Би�би�си. В Афганистане на�
ходятся 35 тыс. военных миссии НАТО, в т.ч. 6300
британцев, расквартированных, в основном, в
пров.Гильменд. РИА «Новости», 26.2.2007г.

– Базовая операционная прибыль британской
оборонной и аэрокосмической компании BAE Sy�
stems выросла на 33% в 2006г. до 1,207 млрд. фун�
тов стерлингов (2,35 млрд.долл.), совпав с прогно�
зами аналитиков. Аналитики, опрошенные Рей�
тер, в среднем прогнозировали получение компа�
нией прибыли на уровне 1,197 млрд. фунтов.

BAE сравнивала свои результаты с результата�
ми за 2005г. без прибылей от Airbus, так как прода�
ла свой 20% пакет акций авиакомпании в окт.
пред.г. Продажи компании в 2006г. выросли на 9%
до 13,765 млрд. фунтов, что также в целом соответ�
ствует прогнозу аналитиков на уровне 13,8 млрд.
фунтов. Чистая прибыль BAE составила 435 млн.
фунтов. Компания также объявила о выплате 11,3
пенса дивидендов, повысив их на 10%. ВАЕ счита�
ет, что 2007г. будет годом хорошего роста. Рейтер,
22.2.2007г.

– В качестве профилактической меры против
возможных вылазок террористов британские
воинские подразделения займут позиции на неф�
тяных, газовых и электроэнергетических объектах
на территории Великобритании, сообщает вос�
кресная британская газета «Ньюс оф зе Уорлд»
(The News of the World). Как отмечает интернет�
сайт издания, британские военнослужащие впер�
вые в современной истории получают такой при�
каз.

По сведениям газеты, ссылающейся на нена�
званные источники в структурах безопасности,
меры по повышению уровня охраны подобных
объектов принимаются в связи с поступившими
разведданными, предполагающими возможность
террористических ударов по энергетическим це�
лям.

Британское министерство внутренних дел пока
официально не подтвердило сообщение газеты,
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однако в распространенном заявлении указало на
проводимый пересмотр принципов поддержания
безопасности вокруг ключевых объектов промы�
шленной инфраструктуры. Хотя, как отметили в
министерстве внутренних дел, «этот пересмотр не
обусловлен какими�либо специфическими угро�
зами, мы четко давали понять, что сталкивались и
продолжаем стоять перед лицом серьезнейшей
угрозы со стороны терроризма, и поэтому считаем
важным рассматривать все варианты защиты
имеющихся объектов и инфраструктуры». РИА
«Новости», 7.1.2007г.

– Американское отделение британской обо�
ронной группы BAE Systems Plc выиграло кон�
тракт стоимостью 1 млрд.долл.на переоснащение
бронетранспортеров, сообщила в понедельник
поздно вечером пресс�служба Сухопутных войск
США.

Конгресс США одобрил в сент. выделение 70
млрд.долл. на ведение боевых действий в Ираке и
Афганистане, в т.ч. 23 млрд.долл. на замену и об�
новление изношенной техники и оборудования.
Бронетранспортеры M3A3, M2A3 и A3 Bradley
производились компанией United Defense, кото�
рая была куплена BAE Systems в пред.г. за 4,2
млрд.долл. Рейтер, 28.11.2006г.

– Россия готовится заключить соглашение о
сотрудничестве с МВД Великобритании, подоб�
ное подписанному на днях в Лондоне прокурату�
рами двух стран меморандуму. Об этом сообщил
на брифинге посол РФ в Великобритании Юрий
Федотов. «Аналогичный меморандум планируется
подписать с Хоум�офисом (министерством вну�
тренних дел), – сказал дипломат. – Они в принци�
пе согласны подписать и рассматривают наши
предложения. Мы рассчитываем получить от них
ответ».

Посол также напомнил, что 15 нояб. в британ�
ской столице подписан меморандум о взаимопо�
нимании по вопросам сотрудничества между Ге�
неральной прокуратурой Российской Федерации
и Королевской прокурорской службой Велико�
британии. Подписи под документом поставили за�
меститель генпрокурора РФ Александр Звягинцев
и директор Службы государственного обвинения
Англии и Уэльса Кен Макдональд. В меморандуме
предусмотрено, что его участники будут по взаим�
ной договоренности проводить встречи и консуль�
тации для обмена опытом и обсуждения вопросов,
в т.ч. выносимых на рассмотрение значимых меж�
дународных форумов и организаций, включая
ООН, «большую восьмерку» и Совет Европы.
Участники меморандума будут также взаимодей�
ствовать в сфере выдачи преступников и в других
вопросах взаимной правовой помощи, а в необхо�
димых случаях будут проводиться консультации
на этапе составления таких запросов.

Российская сторона надеется, что данный до�
кумент поможет более оперативному решению во�
просов, связанных с экстрадицией российских
граждан, включая эмиссара чеченских сепарати�
стов Ахмеда Закаева и предпринимателя Бориса
Березовского, проживающих в Лондоне. «После
подписания этого меморандума мы можем опера�
тивнее входить в контакт с английскими коллега�
ми, ставить вопросы, связанные с экстрадицией, в
т.ч. и названных лиц», – заявил заместитель ген�
прокурора РФ Александр Звягинцев в интервью
«Российской газете». Российский посол в Лондоне

высказался по этому поводу пока более осторож�
но. «Это событие (подписание меморандума) вы�
звало большой интерес в Москве и его интерпре�
тируют, накладывая на конкретные случаи. Здесь
речь идет о рамочном документе», – пояснил он.

«Это меморандум общего плана и он не касает�
ся конкретных случаев, он содержит в себе ряд по�
ложений, которые можно использовать как для
обсуждения вопросов, представляющих двусто�
ронний интерес, так и в рамках различных между�
народных организаций и институтов», – отметил
Юрий Федотов. При этом он указал, что россий�
ская делегация в течение своего пребывания в
Лондоне провела встречи с представителями орга�
нов прокуратуры и МВД Великобритании, где уже
обсуждались именно ситуации вокруг конкретных
лиц. РИА «Новости», 17.11.2006г.

– Пребывание британского воинского контин�
гента в Ираке и его участие в военных операциях
уже обошлись налогоплательщикам Соединенно�
го Королевства в 4,026 млрд. фунтов стерлингов,
сообщает газета The Guardian.

В прошлом фин.г. (с весны 2005г. по весну
2006г.) из британской государственной казны на
эти цели было потрачено 958 млрд. фунтов, в пред�
ыдущем – 910 млрд, в 2002�03гг. – 847 млрд. фун�
тов. Рекордным же по объемам расходов оказался
2003�04 фин.г. – 1,3 млрд. фунтов стерлингов, по�
скольку именно на этот период, последовавший
непосредственно после вторжения войск между�
народной коалиции в Ирак, легла основная на�
грузка по проведению операций, направленных на
обуздание сопротивления иракских мятежных
формирований.

Большая часть расходов легла на плечи резер�
вных фондов правительства, а не бюджета мини�
стерства обороны. Хотя последний сегодня также
не выдерживает нагрузки ускоренных темпов про�
ведения военных операций в Ираке и, в особенно�
сти, в Афганистане. Согласно приведенному в га�
зете последнему исследованию настроений среди
солдат и офицеров британской армии выяснилось,
что сегодня каждый пятый военнослужащий готов
использовать «первую попавшуюся возможность»,
чтобы покинуть ряды вооруженных сил коро�
левства. Прайм�ТАСС, 1.11.2006г.

– Спасательный комплекс Pantera+, закуплен�
ный в Великобритании, поступит в ближайшее
время на вооружение ВМФ России. Об этом вице�
премьер – министр обороны РФ Сергей Иванов
заявил сегодня журналистам. «Все мы хорошо
помним аварию с нашими спасателями, которая
произошла год назад на Камчатке. Тогда я обещал,
что российский флот осуществит закупку совре�
менных необитаемых подводных аппаратов. Pan�
tera+ была закуплена, экипажи прошли подготов�
ку в Великобритании», – сказал С.Иванов.

Аппарат доставлен в г.Ломоносов Ленинград�
ской обл., где он пройдет этап окончательных ис�
пытаний перед принятием на вооружение». «Наи�
более важно, что эти аппараты являются аэромо�
бильными. Они в любой момент из Санкт�Петер�
бурга на самолетах могут быть доставлены в лю�
бую точку мира и приступить к работе, если тако�
вая, не дай бог, понадобится», – отметил министр.

Вице�премьер также сообщил, что аппарат
Pantera+ будет задействован в строительстве Севе�
ро�Европейского газопровода. «Если перед экипа�
жами Pantera+ не будет стоять задача по спасению
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моряков, они будут постоянно тренироваться на
Балтике, в т.ч. участвуя в проекте создания Севе�
ро�Европейского газопровода», – сказал С.Ива�
нов. Он добавил, что эти оснащенные манипуля�
торами аппараты будут обследовать дно и привле�
каться к решению других технических задач.
Прайм�ТАСС, 31.10.2006г.

– Количество британских войск в Ираке в на�
чале будущего года будет сокращено вдвое, если
проводимая британцами операция «Симбад» будет
осуществляться столь же успешно. Об этом сооб�
щила сегодня со ссылкой на заявления находя�
щихся в Ираке высокопоставленных британских
офицеров газета Daily Telegraph.

По их словам, численность британских войск в
Ираке к фев. будущего года будет сокращена с ны�
нешних 7200 до 3500 военнослужащих. Военные
пояснили, что такое сокращение станет следстви�
ем успешных действий британцев против повстан�
цев на юге Ирака и укрепления иракских сил безо�
пасности, которые в начале будущего года смогут
самостоятельно контролировать значительную
часть южных провинций страны.

Высокопоставленный представитель мини�
стерства обороны США, сообщила также газета,
заявил о том, что Лондон проинформировал Ва�
шингтон о намерении в течение года вывести из
Ирака значительную часть своих войск, с тем, что�
бы сконцентрировать свои усилия и ресурсы на
боевых действиях в Афганистане. По его словам,
британские военные известили своих американ�
ских коллег о том, что британская армия в Ираке
«находится на пределе своих возможностей» из�за
длительного пребывания военнослужащих в Ира�
ке и слабости обоснований целесообразности их
дальнейшего нахождения в этой стране. Прайм�
ТАСС, 26.10.2006г.

– Великобритания намерена замораживать фи�
нансовые активы подозреваемых в причастности к
терроризму на основе развединформации, заявил
во вторник канцлер казначейства – министр фи�
нансов Великобритании Гордон Браун. Он отме�
тил, что в соответствии с обязательствами, взяты�
ми Великобританией в рамках «большой восьмер�
ки» и других международных организаций, прави�
тельство страны уже заморозило активы ряда тер�
рористов и террористических организаций. Также
ведется работа по пресечению нелегальных денеж�
ных потоков через подозрительные благотвори�
тельные организации, обменные пункты и пункты
денежных переводов.

«Теперь мы пойдем дальше, – сказал министр.
– Завтра на рассмотрение парламента будет пред�
ставлена новая антитеррористическая инструк�
ция, которая даст Казначейству полномочия пре�
секать финансовые операции любого лица в Сое�
диненном Королевстве, которое подозревается в
планировании теракта или причастности к терро�
ризму».

Браун также напомнил, что его заместитель по
экономическим вопросам Эд Боллс во вторник
объявил, что впервые в истории британские вла�
сти смогут использовать в случае необходимости
закрытую разведывательную информацию для за�
мораживания подозрительных активов.

Великобритания намерена прилагать и актив�
ные международные усилия по пресечению фи�
нансирования терроризма. По словам канцлера
Казначейства, это будет один из основных прио�

ритетов британского председательства в Спе�
циальной финансовой комиссии по проблемам
отмывания капиталов (ФАТФ) в 2007г. «Мы наме�
рены уделить внимание тем странам, которые по�
дрывают международные усилия путем недоста�
точного контроля за финансированием террориз�
ма», – заверил Гордон Браун.

Он также сообщил, что обратился с просьбой к
министрам финансов стран ЕС пересмотреть их
подходы к борьбе с финансированием терроризма
и ввести в действие современные технологии рас�
следования незаконных финансовых операций.
РИА «Новости», 10.10.2006г.

– Правительство Великобритании принимает
срочные меры в связи с нехваткой мест для заклю�
ченных в тюрьмах страны. «Я никогда не скрывал
от Палаты, что нам необходимо больше мест в тю�
рьмах, чтобы удовлетворить существующие по�
требности», – заявил министр внутренних дел Со�
единенного Королевства Джон Рид в понедельник
в Палате общин британского парламента.

По его данным, сейчас в тюрьмах страны нахо�
дятся 79819 заключенных. В стране практически
исчерпаны все существующие возможности для их
содержания, считает Рид.

Одной из причин переполнения тюрем ми�
нистр назвал принятие 2003г. закона об уголовном
правосудии, который увеличил сроки содержания
в заключении опасных преступников. Послед�
ствия этого закона, по мнению Рида, начали про�
являться сейчас.

Министр напомнил и недавний скандал вокруг
выпущенных из заключения иностранцев, в по�
следствие вовремя не депортированных из страны.
Рид считает, что из�за этого скандала, который
привел к отставке предшественника Рида –
Чарльза Кларка, число узников пенитенциарных
заведений также возросло: теперь эту категорию
заключенных содержат под стражей до тех пор,
пока не будет окончательно решен вопрос об их
депортации.

«Поступали предложения освободить досрочно
часть заключенных, но я думаю, что такая мера в
данной ситуации неприемлема, и я отклонил ее»,
– сказал глава МВД.

В качестве альтернативных вариантов решения
проблемы он, в частности, предложил переобору�
довать две женские тюрьмы для приема заключен�
ных�мужчин. А также приспособить для этих це�
лей бывшие армейские казармы. Пока же предло�
жено временно оставлять некоторых заключенных
в местах содержания при полицейских участках.
«Это не идеальная мера, но она была испытана и
проверена», – сказал Рид.

Также, по его словам, власти планируют пере�
вести из тюрем под наблюдение специальных про�
бационных подразделений людей, осужденных за
незначительные преступления (не связанные с на�
силием или сексуальными мотивами). А вопрос о
депортации заключенных�иностранцев должен
рассматриваться не позднее чем за шесть месяцев
до истечения срока их заключения, сказал глава
британского МВД. Он также сообщил, что за по�
следние 9 лет в стране создали 16 тыс. мест для от�
бывания наказания, еще 9 тыс. появятся к осени
2007г. РИА «Новости», 9.10.2006г.

– В Великобритании открылся первый спе�
циальный Центр для координации борьбы с неза�
конной торговлей людьми (The United Kingdom
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Human Trafficking Centre, UKHTC). Как передает
британский телеканал «Скай Ньюз», главной зада�
чей расположенного в Шеффилде центра будет
координация усилий правоохранительных орга�
нов по борьбе с преступными группировками, ко�
торые переправляют в Великобританию сотни
женщин для занятий проституцией.

Только в течение нынешнего года полиции уда�
лось в ходе специальной четырехмесячной опера�
ции вызволить из рук таких группировок 80 деву�
шек и молодых женщин. Их обманом заманили в
Великобританию привлекательными предложе�
ниями работы, которая на поверку оказалась ба�
нальной проституцией.

По подсчетам полицейских, 80% лондонских
куртизанок приехали из�за рубежа, главным обра�
зом из стран Прибалтики и других государств Вос�
точной Европы. Значительная часть из них стала
жертвами подобных обманов. В 2005г. британская
полиция провела 343 различных операции против
торговцев людьми, произведя 1500 арестов, напо�
минает телеканал. Правоохранительные органы
надеются, что новый центр поможет более эффек�
тивно бороться с нелегальной торговлей людьми.
РИА «Новости», 3.10.2006г.

– Компания Alcatel (Paris: CGEP.PA and NYSE:
ALA) объявила о том, что власти округа Wansbeck
на северо�востоке Англии развернули сеть Alcatel
IP для укрепления общественной безопасности с
помощью камер видеонаблюдения (CCTV), тесно�
го сотрудничества между специалистами и высо�
кого качества услуг. Работы по развертыванию се�
ти были выполнены партнером Alcatel компанией
Rapier Systems. Заказчик получил конвергентную
сеть для голоса, видео и данных, и сегодня 500 со�
трудников местных органов власти могут пользо�
ваться бесплатной внутренней связью «голос по�
верх IP» (VoIP). Кроме того, в округе создана ли�
цензионная беспроводная сеть COMSEN (Com�
munity Network South East Northumberland), по�
крывающая тридцати зданий, в которых располо�
жены государственные учреждения, где работает
несколько тысяч чел. Эта сеть значительно повы�
сила качество связи между государственными
структурами.

Конвергентная IP�сеть, работающая в боль�
шинстве населенных пунктов юго�восточного
Нортумберленда, основана на инфраструктурной
технологии Alcatel OmniSwitch, связанной с теле�
фонными системами Alcatel OmniPCX Enterprise
IP�PBX и контактным центром Alcatel Omni�
Touch. Кроме того, местные органы власти полу�
чили доступ к беспроводной сети через защищен�
ные коммутаторы Alcatel OmniSwitch 6600, 6800 и
7700. В результате округ Wansbeck получил надеж�
ную устойчивую сеть без так называемых «единых
точек сбоя», поскольку в случае любого сбоя или
отказа трафик быстро переключается на резер�
вные маршруты.

Раньше в округе Wansbeck работали три доро�
гие и негибкие сети: одна для голоса, другая для
данных и третья для передачи видеоинформации.
Новая сеть позволяет эффективно передавать ви�
деотрафик с камер наблюдения (CCTV), а также
голос и данные по одним и тем же каналам. Это
сделало видеоинформацию гораздо доступной и
резко сократило текущие расходы. Новая сеть
предоставляет сотрудникам быстрый доступ к
нужным информационным ресурсам, а контакт�

ный центр не только укрепил взаимодействие
между операторами и другими специалистами, но
и повысил качество услуг, предлагаемых жителям
округа. Сегодня восемь офисов местных органов
власти графства Нортумберленд связаны в еди�
ную сеть, что позволяет быстро реагировать на за�
просы граждан и оперативно решать текущие
проблемы.

«Нам очень нравится высокая производитель�
ность решения Alcatel, особенно интеграция меж�
ду голосом и данными, – говорит технический ди�
ректор округа Wansbeck Джон Келли (John Kelly).
– Это решение позволяет всем нашим сотрудни�
кам эффективно взаимодействовать друг с другом,
повышать производительность труда и повышать
качество услуг, оказываемых жителям округа».

Лицензионная беспроводная сеть была развер�
нута, потому что связь между государственными
учреждениями стала очень дорогой и неэффектив�
ной. Новая сеть покрывает всю территорию юго�
восточного Нортумберленда и помогает властям
повышать качество эффективность своей работы.
В будущем планируется интегрировать внутрен�
ние телефонные сети государственных учрежде�
ний в единую систему, что позволит мгновенно
направлять запросы граждан к нужному специа�
листу.

«Беспроводная сеть предоставила всем мест�
ным органам власти гибкую связь и возможность
выбора эффективного средства взаимодействия
между пользователями, – утверждает Джон Келли.
– Кроме того, мы получили возможность гибко
подключать к системе новые города и округа. Та�
ким образом, мы постепенно развертываем для го�
сударственных учреждений бесплатный интер�
нет».

Власти округа Wansbeck планируют предоста�
вить свою сеть внешним партнерам и создать вир�
туальный call�центр с офисными и удаленными
операторами. Реализация этих планов поднимет
качество услуг на новый высокий уровень.

«Власти округа Wansbeck постоянно идут новые
пути взаимодействия с гражданами, и новая сеть
дает им прекрасные средства для внедрения новых
услуг и приложений, решающих эту задачу», – за�
явил Дэвид Оливер (David Oliver), старший инже�
нер по коммуникациям из компании Rapier Sy�
stems.

«Все больше организаций понимают, что кон�
вергенция не только экономит деньги, но и опти�
мизирует внутренние процессы, а также упрощает
доступ к ресурсам, – говорит Грэм Аллен (Graeme
Allan), руководитель отдела корпоративных реше�
ний Alcatel в Великобритании и Ирландии. –
Wansbeck является хорошим примером устремлен�
ности в будущее и использования интернет�стан�
дартов для повышения качества обслуживания
граждан. Этот проект служит примером для других
государственных органов, решающих аналогич�
ные задачи». www.alcatel.com, 28.9.2006г.

– В погоне за искоренением дискримина�
ции по расовому признаку британская поли�
ция отказывает в приеме на работу лицам евро�
пейского происхождения. О таком необычном
случае «расизма наоборот» сообщает британ�
ская телерадиовещательная корпорация Би�
би�си. Британская полиция находится под да�
влением, стремясь достичь установленной в
1999г. правительством страны планки – к
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2009г. 7% офицеров полиции должны быть
представителями национальных меньшинств.
В погоне за этим показателем ряд полицейских
управлений идет на административные нару�
шения, отказывая без объяснения причин кан�
дидатам белой расы.

Ситуация стала предметом обсуждения после
подачи апелляции одним из кандидатов, получив�
шим отказ – 30�летним «белым» британцем Мэт�
том Пауэллом. После судебного разбирательства
трибунал постановил выплатить ему компенса�
цию в 2,5 тыс. фунтов стерлингов.

В полиции графства Глостершир было выявле�
но 108 случаев немотивированных отказов в прие�
ме на работу британцам с белым цветом кожи. При
этом доля полицейских из числа представителей
национальных меньшинств в конце 2005г. здесь
составила 1,6%. За полгода до этого 200 подобных
случаев отказа было зафиксировано в полиции
округа Эйвон�энд�Сомерсет. Глава Полицейской
федерации Великобритании Джан Берри признал,
что «для некоторых полицейских подразделений
правительственные цели были достижимы, но для
подавляющего большинства – нет, что и побудило
полицию в Глостершире и в Эйвон�энд�Сомерсет
пойти на нарушение закона». РИА «Новости»,
22.9.2006г.

– Министерство транспорта Великобритании
ослабляет с пятницы, 22 сент., ограничения на
провоз ручной клади авиапассажирами. Как гово�
рится в распространенном сообщении министер�
ства, теперь людям разрешено брать с собой на
борт одно место ручной клади размером до
55х45х25 см. Разрешены к провозу музыкальные
инструменты в футлярах. Между тем, все устано�
вленные ранее запреты в отношении жидкостей в
ручной клади пассажиров, остаются в силе, уточ�
нили в Минтрансе.

По�прежнему, будет запрещено брать с собой
на борт любую косметику, парфюмерию и туалет�
ные принадлежности, жидкости и напитки. При
этом разрешено будет иметь при себе электронные
приборы, в т.ч. музыкальные плейеры и портатив�
ные компьютеры, лекарства по рецептам и детское
питание, которое родители должны будут попро�
бовать на вкус в присутствии сотрудников служб
безопасности. Пассажиры могут делать покупки в
магазинах, расположенных внутри аэропорта, за
зоной контроля безопасности, и брать их с собой
на борт, однако тем, кто летит в США, по�прежне�
му запрещено проносить в самолет жидкие и геле�
образные вещества.

Строгие ограничения на провоз ручной клади
пассажирами, вылетающими из Великобритании,
были введены после раскрытиями британскими
правоохранительными органами 10 авг. этого года
террористического заговора по подрыву транса�
тлантических лайнеров. В первые дни пассажирам
не разрешалось брать с собой на борт самолета во�
обще ничего, кроме денег и документов. Затем
власти позволили проносить в качестве ручной
клади одно место багажа, сумма измерений кото�
рого не должна была превышать 45х35х16 см. По
оценкам британской авиаиндустрии, общий
объем убытков от введения дополнительных мер
безопасности, повлекших за собой задержки и от�
мены рейсов, а также изменение порядка работы
авиакомпаний, составил 300 млн. фунтов стерлин�
гов. РИА «Новости», 21.9.2006г.

– Контейнеры типа ТУК�120, изготавливаемые
на северодвинском оборонном предприятии «Сев�
маш», предназначены для хранения отработавше�
го ядерного топлива, которое не может быть пере�
работано с использованием существующих техно�
логий. Как сообщил руководитель пресс�службы
предприятия «Севмаш» Михаил Старожилов,
большое количество такого топлива находится на
борту судна технического обслуживания «Лотта».
Это ограничивает возможность эксплуатации суд�
на и представляет угрозу его безопасности. Для ре�
шения проблемы правительство Великобритании
выделило средства на реконструкцию наземного
хранилища отработавшего ядерного топлива пред�
приятии «Атомфлот» (Мурманская обл.) – базе
российских атомных ледоколов. Чтобы перегру�
зить топливо с «Лотты» и поместить его в хранили�
ще, необходимы 50 специализированных металло�
бетонных контейнеров (ТУК�120). Это позволит
полностью решить вопрос хранения неперераба�
тывемого отработавшего ядерного топлива на бли�
жайшие пятьдесят лет, до того времени, когда по�
явятся эффективные технологии его переработки.
ИА Regnum, 5.9.2006г.

– Высокопоставленные руководители Скот�
ланд�Ярда, представляющие мусульманскую об�
щину, критикуют систему выявления подозри�
тельных авиапассажиров, в число которых попада�
ют и мусульмане. Газета The Times сообщила о
том, что правительство Соединенного Коро�
левства и компании�операторы британских аэро�
портов рассматривают возможность введения мо�
ниторинга для выявления «наиболее опасных»
групп пассажиров. Основой для этого станут ана�
лиз поведения, а также, что наиболее спорно, эт�
ническая или религиозная принадлежность лю�
дей. «Система будет намного более сложной, чем
просто выбор молодых мужчин азиатской внеш�
ности. Тем не менее она может вызвать негодова�
ние мусульманского сообщества, потому что его
представителей будут намного чаще выбирать для
дополнительных проверок», – пишет газета. Меж�
ду тем, как заявил в эфире Би�би�си главный супе�
ринтендант Скотланд�Ярда Али Дизаэи, разве�
динформация должна проливать свет на то, куда
люди ездили, где покупали билеты и как часто пу�
тешествовали. «Но все это превращается в огром�
ную проблему, когда начинает базироваться на на�
циональности, религии и стране происхождения»,
– сказал он.

«Я не думаю, что существует стереотипный об�
раз террориста. То, что предлагается, сродни то�
му, чтобы ввести в нашей стране новый вид пре�
ступления – «путешествовать, будучи азиатом», –
сказал он. По мнению Дизаэи, это «никому не
приятно». «С терроризмом борются именно об�
щины, и мы не хотим привести к отчуждению тех
самых общин, которые должны помочь нам ло�
вить террористов», – сказал представитель Скот�
ланд�Ярда. За несколько дней до раскрытия анти�
террористического заговора другой высокопоста�
вленный представитель столичной полиции Лон�
дона – заместитель комиссара Скотланд�Ярда Та�
рик Гаффур – уже предупреждал о возможных по�
следствиях негативной реакции мусульманской
общины на методы борьбы с терроризмом. «Су�
ществует весьма реальная опасность, что ярлык
борьбы с терроризмом правоохранительные орга�
ны будут использовать до такой степени, что есть
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риск криминализации национальных общин», –
сказал он. Сейчас британское правительство про�
водит встречи с представителями мусульманского
сообщества страны, чтобы заручиться их под�
держкой в борьбе с терроризмом. Накануне встре�
чу с членами мусульманских объединений прове�
ла министр по делам общин и местного самоупра�
вления Рут Келли. Вице�премьер Соединенного
Королевства Джон Прескотт встретится с мусуль�
манскими членами Палаты общин, чтобы разъяс�
нить им позицию правительства.  РИА «Новости»,
15.8.2006г.

– Великобритания предотвратила теракты, ко�
торые, похоже, еще никому не удавалось именно
предотвращать. Ценой переполненного аэропор�
та и некоторых неудобств по поводу сдаваемого
багажа, которые «рассосались» через 3 дня, уда�
лось спасти сотни, тысячи жизней. Британцы
смогли извлечь уроки. Свои и чужие. После взры�
вов, потрясших Лондон в июле прошлого года,
Англия задумалась о безопасности, но все же не
превратилась ни в Россию, ни в Америку. В США
правила и рамки допустимого, требования безо�
пасности порой буквально ощущаются кожей –
одна плотная женщина с глазами�рентгеном на�
поминает о дисциплине лучше милицейского
взвода одним фактом своего присутствия в аэро�
порту или на улице. На трассе, едва скорость авто�
мобиля на 8�9 миль превысит разрешенную, ма�
шина полиции мгновенно «материализуется» из
воздуха, пусть это даже самая пустынная прерия.
В Англии требования к безопасности традицион�
но более «бархатные». Когда Европа вышла из
эпохи инквизиции и рубки голов, неизменным
принципом британцев стал подход «лучше недо�,
чем пере�». Лучше один вор на свободе, чем один
невинный в тюрьме. Он не был поколеблен даже
после прошлогодних взрывов.

Удивительным образом почему�то так и не воз�
никло королевских программ по борьбе с терро�
ризмом. Члены царствующей фамилии не получи�
ли в курирование ни одного нацпроекта. Муници�
пальные власти и графства не начали массово ра�
портовать о внедрении программ противодей�
ствия терроризму и усилении работы по вышеоз�
наченным направлениям. После взрывов спец�
службы сообщили о невероятном притоке заявле�
ний с просьбой о трудоустройстве и добавили, что
будут тщательно изучать всех соискателей. Нем�
ножко активизировалась дискуссия о том, что
слишком много разных полицейских подразделе�
ний – «федеральные», муниципальные, город�
ские, транспортные. Но опять же почему�то это не
привело к стремительному слиянию ведомств, пе�
реподчинению одних другим «в целях ликвидации
дублирующих функций», «устранению ненужной
конкурентности на ответственном участке рабо�
ты» и «консолидации бюджетных средств». То есть
вся работа осуществлялась в рамках уже суще�
ствующих структур.

Парламент начал обсуждать новые законопро�
екты, касающиеся большего контроля за поддан�
ными, но с переменным успехом, – не все в угоду
безопасности готовы ограничить права и свободы
людей. Вопреки настоянию кабинета министров,
внутренние паспорта (единый документ с фото�
графией, удостоверяющий личность, коего в Ве�
ликобритании до сих пор нет) так и не введены: их
будут вводить в будущем, да и то постепенно.

Понятие свобод и частного пространства неиз�
менно и неоспоримо. Да, иногда можно видеть в
городе полицейское усиление, это значит, патрули
из 2�3 чел. пару дней будут дежурить у станций ме�
тро. Но каждого проходящего пакистанца на ули�
це по�прежнему не трясут, требуя предъявить до�
кументы и лондонскую регистрацию, машины с не
лондонскими номерами на подъезде к столице не
досматривают (там и постов�то нет), женщин в по�
крывалах с закрытыми лицами в участки для про�
верки личности не тягают. Вещи и людей, кстати,
в «Хитроу» просвечивают только один раз (в «Ше�
реметьево» – четыре). А громаднейший, тщатель�
но подготавливаемый теракт вскрыли, мгновенно,
как и год назад, произведя задержания, аресты и
дав публичные пояснения своим действиям. И не
когда самолеты начали рваться над Атлантикой.

В выходные в Москве тоже наблюдалось усиле�
ние – на обезлюдевших летних улицах милицио�
неры бросались в глаза особенно. То ли тоже про�
шел какой�то предупредительный сигнал, то ли
кто�то важный ехал по трассе. А в местах скопле�
ния рядовых москвичей и гостей столицы было
все, как обычно: станция метро, рядом «Газель»
милицейского окраса, сотрудник в форме ведет к
ней узкоглазого, черноволосого гостя, приговари�
вая «Ты слышь, я тебе сейчас все объясню.» Они
не выглядели закадычными друзьями, но сержант
«тыкал». А вслед по радио и ТВ неслось про толе�
рантность и стабильную жизнь, про многовековое
мирное сосуществование в России разных наро�
дов и этносов и недопустимость разжигания роз�
ни, про то, как живется все лучше и веселее.

Вот, например, недавно один телеведущий, по�
пулярный, очень неглупый, буквально из самых
ныне либеральных, горячо с трибуны говорил: ка�
чественно изменилась жизнь в России за 10 лет:
раньше, дескать, выходя из дома на улицу, ты не
знал, вернешься домой или нет. А сейчас совсем
другое дело, спокойно, безопасно. Тут, правда, хо�
чется добавить: смотря из какого дома, смотря на
какую улицу, куда выходить и на чем выезжать.
Впрочем, это детали.

И вроде жизнь движется и действительно ста�
новится светлее и сытнее, но все имеет какую�то
чудовищную, искаженную обратную сторону.
Вроде борются с «криминальными элементами», а
на деле хамят и унижают прохожих; вроде кругом
забота о достойной жизни граждан, а плодятся
сплошь самоуверенные чины и чинуши; вроде на�
водится порядок, а по подземным переходам хо�
дить страшно, в метро поздно вечером спускаться
боязно. И прав был Жванецкий, когда восклик�
нул: «В метро детей нет!»

На иной стороне – иное. Подмосковье, к при�
меру, тихонько оплелось сетью других миров, па�
раллельных, для своих. Забор и шлагбаум, вход по
клубным картам, обслуга расторопна, но ненавяз�
чива. Бантустаны тишины, чистоты и спокой�
ствия. Там нет чужих, там хорошо думается о том,
что вечером ты окажешься именно там, где плани�
ровал быть, о том, что завтра светло и прекрасно, а
кругом все хорошеет на глазах. Узкоглазые граж�
дане у «Газели»? Не в этой жизни. А англичане
смогли подумать о разных жизнях. И об облада�
телях клубных карт из особняков Пэлл Мэлла; и о
владельцах неказистых фаст�фудов, об обитателях
дешевых пригородов и жителях пафосной Белгрэ�
вии; об инородцах и иноверцах, от которых, в об�
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щем, Короне ни пользы, ни славы. Защитили их,
не ущемив и не унизив. Без грома рапортов пока�
зав, чему они научились всего за один год. РИА
«Новости», 15.8.2006г.

– Спецслужбы Великобритании усилили ре�
жим охраны ядерных объектов страны, включая
атомные электростанции. Эти меры приняты по�
сле поступления оперативной информации о не�
давних разведывательных поездках «спящих»
агентов Ирана по районам расположения таких
объектов. По сведениям информированных ис�
точников, британское руководство не исключает,
что в случае нового кризиса между Западом и Ира�
ном вокруг ядерной программы последнего так
называемые «спящие» агенты могут попытаться
предпринять атаки на ядерные объекты Велико�
британии.

В двадцатых числах авг. ожидается официаль�
ный ответ Ирана на поддержанное странами�по�
стоянными членами Совета Безопасности ООН
предложение «европейской тройки» отказаться от
работ по обогащению урана в обмен на широкую
программу сотрудничества. Законсервированная
агентурная сеть – «спящие» агенты – не использу�
ется в получении секретной разведывательной ин�
формации и других оперативных мероприятиях.
Они заблаговременно выводятся в страну пребы�
вания для выполнения заданий, в основном ди�
версий на важных объектах в особый период. По
британским данным, сеть «спящих» агентов Ира�
на существует в 20 западных странах. Прайм�
ТАСС, 7.8.2006г.

– Великобритания выразила вчера протест
США в связи с несанкционированным использо�
ванием американскими ВВС британских аэропор�
тов для доставки бомб Израилю. Как заявила вче�
ра министр иностранных дел Великобритании
Маргарет Беккетт, Соединенные Штаты не следу�
ют необходимым в данном случае процедурам при
транспортировке через территорию Соединенного
Королевства вооружений Израилю, ведущему бо�
евые действия с формированиями «Хезболлах» в
Ливане.

«Я уже выразила недовольство по этому поводу
США», – сообщила глава Форин оффиса в Риме,
где она участвовала в конференции по урегулиро�
ванию ливано�израильского конфликта. По дан�
ным британских СМИ, в минувшие выходные
американский военно�транспортный самолет, до�
ставлявший Израилю из США мощные авиабом�
бы, совершил дозаправку горючим в шотландском
аэропорту Прествик. Прайм�ТАСС, 27.7.2006г.

– В Великобритании с 1 авг. этого года будет
введена пятиступенчатая система оценки террори�
стической угрозы. Об этом объявил министр вну�
тренних дел Соединенного Королевства Джон
Рид, выступая в Палате общин британского парла�
мента. По его словам, текущий уровень террори�
стической угрозы будет публиковаться на интер�
нет�сайтах МВД Великобритании и Службы безо�
пасности МИ�5. Пять уровней – «низкий», «уме�
ренный», «значительный», «серьезный» и «крити�
ческий» – не будут при этом кодироваться назва�
ниями цветов, как в США. Ранее в Великобрита�
нии для пользования правоохранительных орга�
нов и спецслужб существовала система из семи
степеней угрозы со стороны терроризма.

Внедрение новой более прозрачной и доступ�
ной системы оповещения об уровне террористи�

ческой угрозы последовало в ответ на критику, со�
державшуюся в докладе об итогах расследования
работы спецслужб в ходе лондонских терактов
пред.г. В документе, подготовленном парламент�
ским комитетом по разведке и безопасности, осо�
бое недоумение выражалось по поводу того, что
непосредственно перед терактами 7 июля 2005г.
уровень террористической угрозы был понижен.

Джон Рид также представил парламентариям
два правительственных документа о стратегии
предотвращения терроризма и экстремизма в Ве�
ликобритании. Он особо отметил, что «разведин�
формация будет продолжать играть решающую
роль в предотвращении терактов». Рид также вы�
ступил в защиту полицейских и спецслужб, кото�
рые предотвратили с июля пред.г. четыре теракта,
но при этом не застрахованы от ошибок. В июне
антитеррористическое подразделение Скотланд�
Ярда провело масштабный рейд на востоке Лондо�
на, ранив при этом одного из подозреваемых, а в
итоге оказалось, что информация о причастности
арестованных людей к террористической деятель�
ности оказалась ложной.

«Правоохранительные органы должны прини�
мать трудные решения на основе имеющейся у них
информации, которая часто бывает фрагментар�
ной и отрывочной, но при этом защита людей и их
безопасности остается нашим главным приорите�
том», – заверил глава МВД Соединенного Коро�
левства. РИА «Новости», 10.7.2006г.

– Решение о судьбе арсенала ядерного сдержи�
вания Trident, состоящего из ядерных боеголовок
на британских подводных лодках, должно быть
принято в этом году. Об этом заявил премьер�ми�
нистр Великобритании Тони Блэр, выступая в Па�
лате общин британского парламента. Он напом�
нил, что в предвыборном манифесте Лейборист�
ской партии содержался пункт о приверженности
принципу сохранения независимого инструмента
ядерного сдерживания. «Должно быть решение,
которое будет принято этим парламентом. Я могу,
в принципе, сказать, что решение будет принято в
течение этого года», – отметил Блэр. Американ�
ские ракеты с ядерными боеголовками Trident бы�
ли размещены на британских подводных лодках в
1982г. Подводный флот Великобритании оснащен
48 такими боеголовками. Срок их службы истека�
ет в 2020г., и должно быть принято решение о
дальнейшей судьбе британского арсенала ядерно�
го сдерживания.

Ранее Тони Блэр объявил о намерении постро�
ить в Великобритании атомные электростанции
нового типа. Он рассказал, что ему были предста�
влены предварительные итоги обзора энергетиче�
ской стратегии Великобритании, которые должны
быть обнародованы в июле этого года. «Двойное
давление со стороны климатических изменений и
энергетической безопасности ставит вопрос энер�
гетической политики на вершину повестки дня в
Великобритании и мире», – отметил Блэр. По его
словам, к 2025г. Соединенное Королевство «при�
дет от 80�90% самообеспечения газом к 80�90% за�
висимости от импорта, прежде всего из стран
Ближнего Востока, Африки и России». «Эти неиз�
бежные факты говорят о чрезвычайной необходи�
мости вводить в строй новые атомные электро�
станции, сделать большой шаг в сторону исполь�
зования возобновляемых источников энергии, а
также двигаться по пути энергоэффективности с
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участием как бизнеса, так и потребителей», – под�
черкнул Блэр. РИА «Новости», 28.6.2006г.

– Премьер�министр Великобритании Тони
Блэр дал указание своим помощникам разрабо�
тать планы вывода британских войск из Ирака и
Северной Ирландии до осени будущего года. По ее
данным, помощники Блэра, включая его главного
советника по внешнеполитическим вопросам
Найджела Шейнуолда, уже работают над соста�
влением графика значительного сокращения вне�
шнего военного присутствия Великобритании в
предстоящие 18 месяцев. О намерении начать вы�
вод из Ирака как британских, так и американских
войск, пишет газета, предположительно, будет
объявлено на предстоящей в Вашингтоне встрече
Блэра с президентом США Джорджем Бушем, ко�
торая планируется на предстоящую неделю.

Объявление о предполагаемом начале вывода
войск из Ирака тщательно разрабатывается в Лон�
доне и в Вашингтоне с целью обеспечения наи�
большего позитивного воздействия на имиджи
обоих лидеров, сильно потерявших в популярно�
сти из�за войны в Ираке. Поэтапный план вывода
войск, с которым якобы выступят оба лидера, пре�
дусматривает сокращение к концу года британ�
ского военного присутствия в Ираке на несколько
тыс. военнослужащих, американского – на 30 тыс.
Прайм�ТАСС, 22.5.2006г.

– Абдулла Байбасин, которого считают ответ�
ственным за ввоз в Великобританию 90% всего
употребляемого в стране героина, приговорен к
22г. тюремного заключения. Байбасин является
гражданином Турции и известен в криминальных
кругах под кличкой Бомбачилар, то есть «взрыв�
ник». В свое время он был ранен одним из конку�
рентов, и с тех пор передвигается в кресле�катал�
ке. В полиции полагают, что международной нар�
которговлей он занимается, по меньшей мере, два
десятилетия и за это время заработал на нелегаль�
ном бизнесе сотни тыс. фунтов стерлингов. Спе�
циализацией Байбасина считалось вымогатель�
ство. С этой целью, как было сказано в суде, он ис�
пользовал целую армию подручных, занимавших�
ся рэкетом, ввозом наркотиков и запугиванием
живущих в Лондоне турок и курдов при помощи
похищений и угроз. Его подельники, по данным
полиции, регулярно носили огнестрельное ору�
жие.

Суд лондонского района Вулич еще в фев.
признал его виновным в организации сговора с
целью доставки героина. Кроме того, Байбасин
признал себя виновным в шантаже и препятство�
ванию правосудия. К аресту Байбасина привел пе�
рехват относительно небольшой партии героина –
всего в 2,5 кг. После этого полиция стала внима�
тельно присматриваться к операциям, совершав�
шимся героиновым дилером из Ливерпуля с одной
стороны и курдской преступной группировкой с
другой. Несколько месяцев наблюдений и прослу�
шивания телефонных переговоров позволили сле�
дователям прийти к заключению, что Байбасин –
главный человек наркокартеля. «Никакой разни�
цы нет, берете вы человека со 100 кг. наркотика
или с 2,5 кг. Если вы в состоянии доказать его по�
ложение в организованной преступной сети, то
это отразится на приговоре», – сказал старший де�
тектив лондонской полиции Пламмер.

Десять других членов группировки уже призна�
ны виновными и приговорены к различным сро�

кам заключения – от 5 до 16 лет – за целый ряд
преступлений, в т.ч. – похищения и контрабанду
героина. Брат Байбасина Хусейн, которого однаж�
ды назвали «европейским Пабло Эскобаром», от�
бывает пожизненное заключение в Голландии, где
был признан виновным в контрабанде наркоти�
ков.  ИА «Росбалт», 16.5.2006г.

– В Великобритании уделяется повышенное
внимание вопросам общей безопасности: физиче�
ской защите зданий и сооружений, системам ви�
деонаблюдения и мониторинга окружающего про�
странства, информационной безопасности, систе�
мам распознавания и идентификации как людей и
машин, так и опасных и взрывчатых веществ.

В этом контексте большой интерес представила
состоявшаяся 8�11 мая 2006г. в Национальном вы�
ставочном центре г.Бирмингем ежегодная специа�
лизированная международная выставка IFSEC
and Security Solutions�2006. Выставка IFSEC and
Security Solutions�2006 была организована меди�
ахолдингом CMP при поддержке BSIA (British Se�
curity Industry Association).

IFSEC �2006 ориентирована на гражданских
специалистов физической безопасности зданий,
сооружений, а также прилегающих к ним террито�
рий. Вниманию специалистов был предложен
большой выбор современных товаров и техноло�
гий. В работе выставки участвовало 800 компаний.

Выставка продемонстрировала широкий
спектр охранного оборудования и технологий, в
числе которых можно отметить системы контроля
доступа в здания и помещения, системы видеомо�
ниторинга, системы идентификации, биометри�
ческое оборудование, замки, решения вопросов
компьютерной безопасности, системы ночного
видения, охранные сигнализации, антитеррори�
стические системы.

Большое внимание посетителей привлекали
стенды, демонстрирующие оборудование ночного
видения, видеонаблюдения, системы распознава�
ния и биометрической идентификации. В рамках
прошедшей выставки можно отметить оборудова�
ние израильской компании ABIR, нацеленное на
обнаружение скрытых камер – Spy Finder, обору�
дование обнаруживающее в помещении мобиль�
ные GSM телефоны, а также «шпионское» микро�
оборудование для прослушивания, основанное на
действии GSM передатчика и др.

Английская компания С�ТЕС представила на
выставке пожарные охранные системы, голосовые
сигнальные системы, а также сигнальные систе�
мы, используемые в больницах для подачи сигна�
ла людьми с ограниченными возможностями пе�
редвижения и инвалидами.

Большое внимание посетителей привлекло ми�
ни устройство «самозащиты» (self�guard) предста�
вленное английской компанией Premier Security
Services. Данное устройство представляет мини ре�
кордер с подключенной мини камерой и микро�
фоном. Рекордер позволяет записывать информа�
цию на съемную карточку памяти. Время записи
составляет 48 ч. Устройство также имеет беспро�
водной удаленный доступ, что позволяет им упра�
влять с любого места и в любое время.

Чешская компания Jablotron s.r.o., специализи�
рующаяся на изготовлении домашних охранных
систем, автомобильных охранных систем, элек�
тронных детекторах, представила вниманию посе�
тителей комплексную систему охраны дома OASIS
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JA�80. Данная система включает в себя кодовую
систему доступа в дом (домофон), датчики движе�
ния, наддверные и наоконные датчики, датчики
температуры, кнопку тревоги, систему удаленного
прослушивания. Управление этой системой может
быть с помощью удаленного доступа посредством
мобильного телефона.

Системы сигнализации для защиты персонала
(используются в основном в банках, обменных
пунктах, магазинах), а также сигнализационные
системы для людей с ограниченным перемещени�
ем (для инвалидов) были представлены англий�
ской компанией Specialist Alarm Services.

Английской компанией Dynamic CCTV был
представлен широкий спектр систем внутреннего
и внешнего видеонаблюдения, как ночного, так и
дневного. Компания демонстрировала купольные
камеры с возможным углом обзора в 360 градусов,
а также видеорекордеры и процессоры управления
видео системами наблюдения. Также вниманию
посетителей были представлены моно и цветные
мониторы, а также TFT�панели.

Представленная на выставке компания Framos
является крупным дистрибьютором в Англии та�
ких видеосистем наблюдения как Sony, Micron,
Ikegami, Videology, Pentax.

Компания Videotec, специализирующаяся на
внешних видеосистемах наблюдения, представила
на выставке новую модель внешней телекамеры
наблюдения ULISSE. Прибор рассчитан на работу
в различных погодных условиях. У камеры имеет�
ся RS232 интерфейс, позволяющий подключать ее
к компьютеру, а также делать обновление микро�
программы камеры. Камера имеет 26�кратное оп�
тическое увеличение и 12�кратное цифровое.

Всемирно известная компания Panasonic, тоже
представила вниманию посетителей широкий
спектр современной продукции видеонаблюде�
ния.

На выставке было представлено большое коли�
чество компаний из Китая, Тайваня и Кореи. Sam�
sung представила целый ряд новых систем видео�
наблюдения 2006г. Здесь можно выделить новый
видеорекордер SVR�1650, позволяющий делать за�
пись в формате MPEG�4. Данное устройство по�
зволяет иметь до 4�х встроенных жестких диска
размером до 500 Гб каждый, а также имеется воз�
можность записи на DVD+RW диск. Устройство
также позволяет передавать видео по сети со ско�
ростью до 480 фреймов в секунду. Устройство по�
зволяет подключать к себе до 16 видеокамер.

Прошедшая выставка привлекла внимание
большого числа посетителей представляющих как
организации, специализирующиеся в области бе�
зопасности, так и заинтересованных в приобрете�
нии подобного оборудования в личных целях. Для
компаний�производителей подобные мероприя�
тия являются хорошей рекламой их товаров. Для
успешного поиска потенциальных деловых парт�
неров и продвижения отечественной продукции
на международном рынке было бы целесообразно
активизировать российское участие на мероприя�
тиях по данной тематике. www.economy.gov.ru,
11.5.2006г.

– Британская разведывательная служба МИ�6
на страницах крупных английских газет размести�
ла объявление о приеме на работу. Представлен�
ные вакансии касаются административных дол�
жностей, службе требуются офицеры�оператив�

ники, эксперты в области технологий и лингви�
сты. Служба указывает, что ей необходимы люди,
на которых может положиться вся Великобрита�
ния. В качестве намека на потенциальное поле
деятельности объявление снабжено фотомонта�
жом снимков человека в черной маске с автома�
том, пустыни, джунглей, самолета и штаб�кварти�
ры самой МИ�6 на южном берегу Темзы в центре
Лондона.

Год назад Британская разведка открыла соб�
ственный официальный сайт, на котором есть раз�
дел о приеме на работу. На сайте в режиме он�лайн
можно выбрать интересующую должность и даже
заполнить анкету. По официальной версии, сдела�
но это было для того, чтобы привлечь к работе са�
мые широкие слои населения, включая нацио�
нальные меньшинства. Впервые Секретная разве�
дывательная служба объявила о намерении при�
ступить к открытой вербовке агентов после терак�
тов в Лондоне 7 июля 2005г., в результате которых
погибли 52 чел. Ранее набор в разведывательную
службу осуществлялся строго конфиденциально.
Будущих агентов вербовщики присматривали сре�
ди одаренных студентов известных английских
колледжей. К ним подходили и на ушко нашепты�
вали заманчивое предложение. Но и сейчас сверх�
секретность не утеряна. В частности, на веб�сайте
МИ�6 содержится настоятельная рекомендация
кандидатам в шпионы не раскрывать свои планы
даже ближайшим родственникам и друзьям. По
оценке экспертов, штат МИ�6 насчитывает 2
тыс.чел.

Британская разведка – одна из самых извест�
ных не только благодаря сериалу про Джеймса
Бонда. Вот несколько известных британских
шпионов: Сидней Рейли (мастер шпионажа в Рос�
сии, убит в 1925г.), Фрэнк Фоли (помогал евреям
покидать Германию), Гарольд Ким Филби (предал
МИ�6, перейдя на службу в КГБ), Ян Флеминг
(работал в разведке ВМС).

Существование МИ�6 британскими властями
официально не признавалось до 1994г., несмотря
на то что сама служба существует с 1909. В 1995г.
разведка переехала в новую штаб�квартиру на
Воксхолл�кросс в Лондоне, которая была постро�
ена специально для МИ�6 с учетом всех необходи�
мых технических особенностей и повышенных
требований безопасности. В 1999г. здание «засве�
тилось» в очередном фильме про Джеймса Бонда
«И целого мира мало». Содержание разведки Бри�
танской короне обходится сейчас примерно в 1,3
миллиарда фунтов, а к 2008г. эта цифра должна
увеличиться до 1,5 млрд. фунтов.

Недавний скандал с британскими шпионами в
России в очередной раз приковал внимание обще�
ственности к МИ�6. Благодаря ему простые обы�
ватели могли познакомиться с удивительным
шпионским приспособлением – камнем, исполь�
зующимся для связи. Как заявил руководитель
ЦОС ФСБ Сергей Игнатченко, уже предваритель�
ное исследование показало, что в руки российских
специалистов попала новейшая разработка ан�
глийских спецслужб. «Это космическая техноло�
гия по сути изготовления. Этот камень можно бро�
сить с 9 этажа, он может долгий период времени
находиться в воде, он имеет несколько степеней
защиты. По оценкам наших экспертов, это изде�
лие стоит несколько десятков млн. фунтов стер�
лингов», – отметил Игнатченко. Впрочем, «кам�
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нями» разведчики пользовались и раньше. Четыре
таких «булыжника» давно хранятся в музее КГБ,
открытом в 1984г. для подготовки новобранцев.

Самый первый из выставленных в музее «кам�
ней» использовала Марта Питерсон (Martha Peter�
son), вице�консул американского посольства в
Москве. Она была изобличена во время встречи с
агентом в 1977г. Рядом с камнем лежит его содер�
жимое: деньги, яд, радиостанция, пистолет, спря�
танная в ручке мини�камера и кассеты для пленки
в виде батареек. Там есть записка – на тот случай,
если кто�то случайно обнаружит этот камень. «То�
варищ! Ты случайно наткнулся на чужую тайну, –
говорится в ней, – возьми деньги и золото, но дру�
гие вещи не трогай. Узнав слишком много, ты под�
вергнешь себя опасности».

Два других камня лежат рядом с радиопередат�
чиком, замаскированным под плеер Sony. Он при�
надлежал Платону Обухову, сотруднику россий�
ского министерства иностранных дел, работавше�
му на британскую разведку. Он использовал этот
плеер для передачи данных своим британским хо�
зяевам. Этих данных было, по всей видимости,
много, поскольку говорят, что шпионским кам�
нем пользовались целых четыре дипломата.

Интересные шпионские приспособления
Отравленный зонтик: Приспособление, с по�

мощью которого в 1978г. в Лондоне был убит бол�
гарский диссидент Георгий Марков. Пока он ждал
на остановке автобус, ему был введен рицин. Счи�
тается, что эта операция был организована КГБ.
Марков почувствовал острую боль в задней части
правой ноги, но продолжил свой путь на работу. К
вечеру у него поднялась высокая температура, и
спустя три дня он умер.

Губная помада�пистолет: Рассчитанный на
один выстрел 4,55�миллиметровый пистолет, за�
маскированный под тюбик губной помады, из�
вестный как «поцелуй смерти», использовал КГБ.
Впервые она была обнаружена при пересечении
границы в Западном Берлине, и это был один из
хитроумных способов маскировки оружия. Среди
других подобных предметов – фонарики, ручки и
пистолет, обернутый резиной и спрятанный в пря�
мой кишке убийцы.

Ботинок�шпион: Использовался КГБ в 1960. В
каблуке были скрыты радиопередатчик, микро�
фон и батарейки. Сотрудник подкладывал ботин�
ки и активировал их, выдернув из каблука булавку.
После этого жертва становилась ходячей ра�
диостанцией, передающей все разговоры в нахо�
дящийся неподалеку наблюдательный пункт.

Пуговица�камера: Линза легкой камеры F21,
которую использовал КГБ, была спрятана в фаль�
шивой пуговице плаща и управлялась пультом ди�
станционного управления.

Пень с подслушивающим устройством: Под�
слушивающее устройство, работающее от солнеч�
ной энергии, было замаскировано под пень, уста�
новленный ЦРУ в лесу недалеко от советской во�
енной базы, чтобы перехватить секретные радио�
трансляции.

Надо отметить, что не только британские спец�
службы используют Интернет для связи с обще�
ственностью. Например, российское ФСБ на сво�
ем официальном сайте объявила конкурс на луч�
шие произведения литературы и искусства о дея�
тельности органов Федеральной службы безопас�
ности. В ходе проведения Конкурса осуществляет�

ся отбор лучших произведений, в которых на вы�
соком художественном уровне создан положи�
тельный образ сотрудника органов безопасности,
наиболее объективно отражена деятельность этих
органов, привлечено внимание общественности к
повседневным проблемам сотрудников и ветера�
нов. В конкурсе могут быть представлены телеви�
зионные и радиопередачи, литературные произве�
дения и журналистские материалы, песни, кино и
телефильмы, образцы актерских работ и изобрази�
тельного творчества. РИА «Новости», 28.4.2006г.

– В Великобритании с 1 апр. приступила к ра�
боте новая спецслужба – Агентство по борьбе с
опасной и организованной преступностью. В эту
структуру вошли 4 тыс. специалистов из полицей�
ских, таможенных и иммиграционных служб.
Британские СМИ отмечают, что агентство по сво�
ему образу и подобию напоминает американское
Федеральное бюро расследований (ФБР).

Главой нового агентства назначен Стивен Лэн�
дер, который ранее являлся шефом службы бри�
танской контрразведки Ми�5. В его непосред�
ственном подчинении будут находиться 4 уже су�
ществующие структуры: национальный отряд по
борьбе с преступностью, национальная служба
криминальных расследований, следственные ор�
ганы таможенных служб и иммиграционная служ�
ба МВД.

Новое агентство будет вести борьбу с «верхами»
уголовного мира, выслеживая связи между престу�
пными группировками в Великобритании и за ее
пределами. По словам бывшего следователя на�
ционального отряда по борьбе с преступностью
Питера Блексли, агентство с учетом поставленных
перед ним задач, «должно быть элитой». Прайм�
ТАСС, 3.4.2006г.

– В Великобритании усилены меры по защите
ключевых военных объектов. Как сообщили в
пресс�службе министерства обороны Соединен�
ного Королевства, это сделано в соответствии со
вступившим с апр. в силу законе о борьбе с серьез�
ной и организованной преступностью. «Защита
самых уязвимых объектов министерства обороны
была усилена. С 1 апр. этого года незаконное про�
никновение на эти объекты является уголовно на�
казуемым преступлением», – пояснили в пресс�
службе британского военного ведомства.

В список объектов, подпадающих под действие
нового закона, попали Королевская военно�мор�
ская база Клайд, Королевское хранилище воору�
жений Военно�Морских сил Великобритании
Кулпорт, 10 военно�воздушных баз Королевских
ВВС, а также несколько объектов, где хранится
британское ядерное оружие. Все эти военные со�
оружения уже охраняются от возможного терро�
ристического или военного нападения, однако
юридических оснований для защиты от прони�
кновения на их территорию посторонних лиц, в
т.ч. демонстрантов и участников акций протеста,
не существовало. Теперь люди, самовольно про�
никшие на военные объекты, несмотря на преду�
преждения по периметру сооружений, будут дол�
жны заплатить штраф размером до 5 тыс. фунтов
стерлингов или могут быть приговорены к году
тюремного заключения.

«Новое законодательство поможет предотвра�
тить незаконное проникновение на объекты ми�
нобороны», – отметил министр вооруженных сил
Великобритании Адам Ингрэм. Тем не менее, по

96 www.army.polpred.ruÂÅËÈÊÎÁÐÈÒÀÍÈß



его словам, «легитимные демократические проте�
сты по�прежнему могут происходить по периметру
данных сооружений». «Демократическое право на
демонстрации остается в силе при условии, что
они проводятся в безопасной и контролируемой
обстановке», – подчеркнул Ингрэм. РИА «Ново�
сти», 3.4.2006г.

– В Великобритании начинает работу новое
агентство по борьбе с организованной преступно�
стью, которое окрестили «британским ФБР». В за�
дачи Агентства по борьбе с серьезной и организо�
ванной преступностью (The Serious and Organised
Crimeency, Soca) входит борьба с незаконной
транспортировкой наркотиков и нелегальной ми�
грацией, организованной преступностью в раз�
личных сферах. Ведомство призвано обеспечивать
другие полицейские подразделения информаци�
ей, которая сможет помочь им, в т.ч. и в преду�
преждении терактов. «Это агентство, у которого
есть реальные полномочия и которое призвано
сделать жизнь адом для тех, кто сделал ее адом для
других людей», – заявил премьер�министр Вели�
кобритании Тони Блэр, комментируя создание
новой правоохранительной структуры.

«У нас будут возможности выследить, поймать
и заключить в тюрьму виновных, и получить уве�
ренность в том, что после выхода из заключения
на них будут наложены ограничения по соверше�
нию финансовых операций на долгое время», –
добавил он. Штат Агентства составит 4 тыс. со�
трудников, а бюджет – 40 млрд. фунтов стерлин�
гов в год. Нынешние преобразования внутри МВД
Соединенного Королевства являются самыми
масштабными за последние 40 лет.

Новое подразделение заменит ранее существо�
вавшие Национальный отдел по борьбе с преступ�
ностью и Национальную службу криминальной
разведки. Оно возьмет на себя функции расследо�
вания, которые сейчас находятся в ведении там�
оженного и иммиграционного ведомств. Пресса
уже окрестила новое ведомство «британским
ФБР». Главой агентства назначен бывший глава
Службы безопасности Великобритании МИ�5 сэр
Стивен Лэндер, а генеральным директором – быв�
ший глава Национального отдела по борьбе с пре�
ступностью Билл Хьюз. Глава ведомства будет от�
вечать за общую стратегию и направление дея�
тельности агентства, а гендиректор – за непосред�
ственное руководство проводимыми операциями.
РИА «Новости», 3.4.2006г.

– Великобритания планирует вывести свой во�
енный контингент из Ирака к середине 2008г. Об
этом заявил командующий британскими войска�
ми в Ираке Ник Хафтон (Nick Houghton). Офи�
циального подтверждения информации о заявлен�
ных сроках от министерства обороны Великобри�
тании не поступало.

В Ираке находятся 8 тыс. британских военных,
сосредоточенных в районе г.Басра на юге страны.
Общее число военнослужащих Великобритании,
погибших в Ираке, превысило 100 чел. РИА «Но�
вости», 7.3.2006г.

– Британская полиция обнаружила 11 из 53 ук�
раденных млн. фунтов стерлингов из денежного
хранилища в Кенте на юго�востоке Англии. Об
этом сообщает Би�би�си со ссылкой на главного
констебля полиции графства Кент Майкла Фулле�
ра. По его словам, 9 млн. фунтов было обнаружено
в результате полицейского рейда на территории

автомастерской в районе Уэллинг на юго�востоке
Лондона.

Неделей раньше полицейские обнаружили бе�
лый грузовик, в котором были деньги на 1,3 млн.
фунтов стерлингов, а нарукавники, вязаные шле�
мы�маски и бронежилеты. За последние сутки по�
лицейским удалось обнаружить «значительную»,
уточнил главный констебль. По его словам, поли�
ция проводит еще ряд обысков на основании вы�
данных ордеров. Общая сумма похищенных 22
фев. денег из хранилища в Великобритании соста�
вила 53 млн. фунтов стерлингов.

В преступную группу входило по крайней мере
6 чел. 21 фев., грабители под видом полицейских
взяли в заложники семью управляющего хранили�
щем наличных денег в г.Тонбридж. Затем члены
банды под угрозой оружия заставили выполнять
свои указания 14 другим сотрудникам хранилища.

Деньги были погружены на белый 7,5�тонный
грузовик в ночь, после чего грабители скрылись в
неизвестном направлении. Управляющий храни�
лища, его жена и сын, были освобождены целыми
и невредимыми.

Кентское ограбление стало крупнейшим в ис�
тории Великобритании. Всего по делу было аре�
стовано 17 человек, большая часть из них вскоре
была отпущена на свободу. Пятерым британцам,
среди которых четверо мужчин и одна женщина,
возрастом от 24 до 57 лет предъявлены обвинения
в заговоре с целью совершения ограбления. Те�
перь все пятеро подозреваемых предстанут перед
магистратским судом г.Мейдстон 13 марта. РИА
«Новости», 6.3.2006г.

– По уточненным данным, в Великобритании в
результате вооруженного ограбления представи�
тельства инвестиционного банка Securitas Cash
Management Ltd. похищено 25 млн. фунтов стер�
лингов (43,5 млн. долл.), сообщили представители
Bank of England. Инцидент произошел в располо�
женном в графстве Кент г.Тонбридж.

В нападении участвовало не менее шести пе�
реодетых в полицейскую форму преступников, ко�
торым удалось связать 15 сотрудников банка. В ре�
зультате происшествия никто не пострадал. Ранее
представители компании сообщали о том, что в
результате ограбления было похищено 1 млн. фун�
тов стерлингов (1,74 млн. долл.). Последний раз
ограбление, равное по масштабу описанному вы�
ше, произошло в дек. минувшего года в британ�
ском Белфасте (Северная Ирландия). Тогда из
банка было похищено 20 млн. фунтов стерлингов.
Грабители взяли в заложники семьи двух банков�
ских служащих высокого ранга, вынудив тех по�
мочь им украсть деньги, заложники были осво�
бождены лишь через сутки, когда банк уже был
ограблен.  ИА «Росбалт», 23.2.2006г.

– ФСБ России захватила новейшее электрон�
ное шпионское устройство британской разведки,
сообщил в Москве начальник Центра обществен�
ных связей ФСБ России полковник Сергей Игнат�
ченко. «ФСБ РФ удалось захватить новейшее
электронное шпионское устройство британской
разведки, которое использовалось для связи с
агентами в Москве», – сказал Игнатченко. По
словам представителя ФСБ, электронное устрой�
ство британской разведки было оборудовано в ви�
де камня. «Это электронный тайник, это ноу�хау
британской разведки, которое удалось захватить
российским контрразведчикам», – сказал Игнат�
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ченко. По сути, англичане изобрели новый вид
связи. Это устройство можно устанавливать где
угодно и подходящий к нему агент спецслужбы
может сбрасывать на нее информацию. Это
устройство работает в диапазоне до 20 м., а связь
осуществляется в 2 сек. «Через некоторое время на
это место приходит разведчик и считывает полу�
ченную информацию. Это уникальное изобрете�
ние», – подчеркнул представитель ФСБ.

Игнатченко рассказал, что английские развед�
чики установили электронное устройство в одном
из районов Москвы. Через некоторое время оно
перестало работать, и они изъяли его. «Параллель�
но сотрудники ФСБ вели в Москве поиск других
закладок», – сказал Игнатченко. По его словам,
Москву разбили на несколько секторов и второе
такое же устройство в виде камня было обнаруже�
но, после чего его изъяли сотрудники ФСБ. РИА
«Новости», 23.1.2006г.

– Федеральная служба безопасности (ФСБ)
России впервые установила факт финансирова�
ния сотрудниками зарубежной разведки ряда не�
правительственных организаций. Об этом сооб�
щил сегодня официальный представитель ФСБ
Сергей Игнатченко. По его словам, это удалось
установить в результате успешно проведенной
операции в Москве, в ходе которой была пресече�
на деятельность 4 представителей британской раз�
ведки, работавших сотрудниками посольства Ве�
ликобритании.

Один из них, второй секретарь посольства
Марк Доу, по словам С.Игнатченко, курировал
работу с неправительственными организациями и
занимался их финансированием от имени Фонда
глобальных возможностей. «Мы впервые поймали
их «за руку» на агентурной связи и на том, что они
финансируют ряд неправительственных организа�
ций, – сказал представитель ФСБ. – На какие це�
ли шло это финансирование – предстоит внима�
тельно разобраться».

По словам С.Игнатченко, средства от сотруд�
ника британского посольства Марка Доу получали
в виде грантов ряд действующих в России непра�
вительственных организаций «Комитет против
пыток», «Центр развития демократии и защите
прав человека», «Фонд Евразия», Московская
Хельсинская группа, «Международная уголовная
реформа» и др. По некоторым данным, в ряде слу�
чаев М.Доу представлялся не как дипломат, а как
сотрудник фонда.

С.Игнатченко не ответил на вопрос, могли ли
сотрудники неправительственных организаций
знать, что получают деньги от представителя бри�
танской разведки, однако пояснил, что в ряде слу�
чаев сотрудники разведки действуют «втемную»,
т.е. не представляясь.

По словам представителя ФСБ, недавно со�
трудники службы встретились с официальным
представителем британской разведки и поставили
вопрос о том, чтобы разведка прекратила свою
деятельность. Однако официальный представи�
тель разведки Британии заявил, что не знает, о чем
речь, и что они не ведут разведывательную дея�
тельность.

Вопрос о дальнейшей работе в России 4 бри�
танских дипломатов, скорее всего, будет решаться
на политическом уровне.

В ходе операции ФСБ РФ также удалось захва�
тить новейшую разработку британской разведки

для связей с агентурой. Устройство представляло
собой электронный тайник, замаскированный
под обычный камень, в котором находился пере�
датчик. Его трудно было зафиксировать. Посред�
ством портативных компьютеров передатчик осу�
ществлял связь на расстоянии 20�25 м. с проходив�
шим мимо человеком, у которого был портатив�
ный компьютер. Сеанс связи длился 2 сек. По сло�
вам С.Игнатченко, это новейшее «ноухау» британ�
ской разведки, которое сложно выявить из�за не�
большого радиуса действия.

Операция проводилась в течение нескольких
месяцев. Кроме 4 сотрудников британского по�
сольства, ФСБ выявила гражданина России, кото�
рый был задержан. «Он дал признательные пока�
зания, и сейчас с ним проводится работа», – ска�
зал С.Игнатченко.

В Москве был обнаружен еще один такой пере�
датчик. Первый аппарат, который, по всей види�
мости, стал плохо работать, был унесен сотрудни�
ком британского посольства, заключил С.Игнат�
ченко. Прайм�ТАСС, 23.1.2006г.

– Министерство обороны РФ закупило у Вели�
кобритании спасательный аппарат Scorpio, спо�
собный вести работы на больших глубинах. Об
этом сообщил сегодня вице�премьер, министр
обороны Сергей Иванов. «Мы разместили заказ на
покупку одного глубоководного спасательного ап�
парата Scorpio в аэромобильном варианте, кото�
рый помимо спасательных работ на большой глу�
бине может выполнять и другие гражданские ра�
боты», – сказал Иванов. Также, по его словам,
оплачена подготовка российских операторов, ко�
торые будут управлять этим аппаратом и соответ�
ствующей специальной аппаратурой.

По словам министра, глубоководный спаса�
тельный аппарат Scorpio будет размещен в Ленин�
градской обл., где «есть все возможности для под�
держания его работоспособности». Размещен за�
каз на приобретение новых автономных аппаратов
российского производства. ИА «Росбалт»,
17.1.2006г.

– В Великобритании дан старт тестовой про�
грамме борьбы с терроризмом. Как передает РБК,
цель программы – обеспечить безопасность ж/д
транспорта, сообщили в администрации премьер�
министра Великобритании Тони Блэра. Так, с 12
янв. на лондонской станции «Паддингтон», с ко�
торой отправляются поезда в аэропорт Хитроу, все
пассажиры будут проходить специальные метал�
лодетекторы и особое сканирующее устройство.

Разработка данной антитеррористической про�
граммы была начата после серии взрывов 7 июля
2005г. в лондонском метро, которые унесли жизни
52 чел.

Борьба с терроризмом на транспорте стала од�
ной из основных тем крупной международной
встречи, начавшейся сегодня в японской столице.
В Токио собрались министры транспорта и другие
официальные представители 14 стран с тем, чтобы
обсудить возможные пути противодействия терро�
ризму.

В начале встречи был поднят вопрос о мерах по
предотвращению терактов, о системах безопасно�
сти в портах и на морских судах. Министры прове�
дут ряд двусторонних встреч. Будут обсуждаться
вопросы безопасности в аэропортах, в самолетах
во время полетов и на наземном транспорте.

Это первая конференция подобного масштаба,
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посвященная проблемам антитеррористических
мер. Итоговая декларация будет обнародована 13
янв.

На встрече присутствуют министры транспорта
и официальные представители России, США, Ве�
ликобритании, Канады, Франции, Италии, ФРГ,
Австралии, КНР, Индонезии, Японии, Малайзии,
Республики Кореи и Сингапура. ИА «Росбалт»,
12.1.2006г.

– Великобритания станет первой страной ми�
ра, где будут фиксироваться все передвижения ав�
тотранспорта. «Используя сеть камер, которые ав�
томатически считывают номерные знаки всех
проезжающих мимо машин, планируется создать
огромную базу данных передвижений автотранс�
порта для того, чтобы полиция и службы безопас�
ности могли анализировать любую поездку, сде�
ланную водителем за несколько лет», – отмечает
издание.

Сеть наблюдения включит в себя уже устано�
вленные и новые камеры видеонаблюдения и до�
рожные камеры, которые будут усовершенствова�
ны для того, чтобы круглосуточно и безошибочно
считывать информацию с номерных знаков на
всех больших магистралях страны, а также на ули�
цах городов, в портах и на автозаправках.

К марту следующего года в лондонском районе
Хендон, где уже установлен Национальный ком�
пьютер полиции Великобритании, появится
центр, куда будет стекаться информация, собран�
ная с видеокамер. Ежедневно ее объем будет со�
ставлять 35 млн. считанных номерных знаков с
указанием времени и места, где было зафиксиро�
вано местонахождение той или иной машины.

Данные будут храниться в системе как мини�
мум два года. Если эксперимент пойдет успешно,
то этот срок может быть увеличен до пяти лет.
Инициативу поддержали дорожные службы и по�
лиция Великобритании. Полицейские утвержда�
ют, что по своей точности и ценности в раскрытии
преступлений данная служба может быть сравни�
ма с процедурой идентификации ДНК. РИА «Но�
вости», 22.12.2005г.

– Госдума ратифицировала соглашение между
РФ и Великобританией о сотрудничестве в обла�
сти ядерной и радиационной безопасности. Доку�
мент поддержал 381 депутат, против высказались
28, воздержался один. Данное соглашение было
подписано в Лондоне 26 июня 2003г. Британская
сторона взяла на себя обязательство предоставить
России безвозмездную финансовую помощь (160
млн.долл. до 2008г.) на обеспечение утилизации
атомных подводных лодок, а также в решении дру�
гих ядерно�экологических проблем Северо�За�
падного региона РФ. В свою очередь, российская
сторона согласилась освободить оказываемое со�
действие от таможенных пошлин, налогов и сбо�
ров.

Как сообщил депутатам замминистра ино�
странных дел Сергей Кисляк, при разработке до�
кумента использовалось рамочное соглашение о
многосторонней ядерно�экологической програм�
ме в РФ (МНЭПР), подписанное в мае 2003г. На�
ряду с Россией в МНЭПР участвуют Бельгия, Ве�
ликобритания, Германия, Дания, Нидерланды,
Норвегия, США, Финляндия, Франция, Швеция,
ЕС и Евратом. Программа направлена на ускорен�
ное создание инфраструктуры для безопасного об�
ращения с отработавшим ядерным топливом

(ОЯТ) и радиоактивными отходами в связи с ути�
лизацией АПЛ в Северо�Западном регионе.

По словам Кисляка, на средства Великобрита�
нии уже завершены работы по утилизации двух
АПЛ второго поколения проекта «Оскар», начат
аналогичный проект по АПЛ класса «Виктор�3» на
заводе «Нерпа». Кроме этого, Великобритания
выделяет 16 млн. фунтов стерлингов на реализа�
цию проекта строительства берегового хранилища
для долговременного сухого контейнерного хра�
нения ОЯТ на территории ФГУП «Атомфлот»
(Мурманская обл.), а также поддерживает выпол�
нение нескольких проектов в губе Андреева, где
хранится 21 тыс. сборок ОЯТ с АПЛ и других судов
с ядерными энергетическими установками. ИА
«Росбалт», 25.11.2005г.

– В Великобритании становится все больше ве�
теранов войны в Ираке, страдающих так называ�
емым «иракским синдромом». Как пишет британ�
ская газета Guardian, исследование, проведенное
минобороны, показало, что среди участников вой�
ны в Персидском заливе 1991г. «иракским синдро�
мом» страдают несколько тысяч человек. «Ирак�
ский синдром» складывается из множества факто�
ров: последствия введения военнослужащим но�
вых неотработанных вакцин, использование пе�
стицидов, нервно�паралитических газов и влия�
ние посттравматического стресса, вызванного
пребыванием на войне. Guardian отмечает, что у
британцев, воевавших в заливе в несколько раз ча�
ще, чем у американских ветеранов, наблюдаются
онкологические заболевания, неврологические
расстройства, кожные болезни, артриты и переу�
томление. В ближайшее время к ветеранам войны
1991г. прибавятся тысячи ветеранов нынешней
войны в Ираке. «Росбалт», 18.11.2005г.

– Каталог находящихся в розыске британских
преступников появился в интернете. Как передает
британский телеканал Скай Ньюз, новый вебсайт,
оформленный в стиле подобных страниц ФБР и
Интерпола, составлен британской общественной
организацией Crimestoppers («Борцы с преступно�
стью»), которая оказывает содействие работе пра�
воохранительных органов. На сайте The Most
Wanted («Самые разыскиваемые») в одном месте
собрана вся информация о разыскиваемых пре�
ступниках, помещена информация о них, фото�
графии, фотороботы и съемки с видеокамер на�
блюдения в общественных местах. Также там со�
держатся обращения полиции к населению стра�
ны за содействием в поиске и поимке подозревае�
мых в криминальной деятельности.

Информация на сайте для удобства поиска и
просмотра сгруппирована по регионам. Люди, ко�
торые располагают данными о том или ином чело�
веке, находящемся в розыске, могут позвонить в
полицию, в организацию Crimestoppers или запол�
нить специальную анонимную форму на самом
вебсайте. «Это важный шаг вперед для Crimestop�
pers – используя новые технологии мы помогаем
полиции Соединенного Королевства сделать наше
общество более безопасным», – говорит глава ор�
ганизации Мик Лори (Mick Laurie). Организация
Crimestoppers была создана в 1988г., и на основа�
нии получаемой ее сотрудниками информации
было задержано в общей сложности 57 тыс. скры�
вавшихся от правосудия людей, подозреваемых в
совершении различных преступлений. РИА «Но�
вости», 17.11.2005г.
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– Война и послевоенное восстановление в
Ираке обошлись Великобритании в 3,1 млрд. фун�
тов стерлингов в период с апр. 2002 по март 2005г.
Такие данные обнародовало министерство оборо�
ны Соединенного Королевства. В 2002�03 фин.г.
на проведение иракской операции из британского
бюджета было выделено 910 млн. фунтов, в 2003�
04 – 847 млн., а в 2004�2005 – 1,3 млрд. Оппонен�
ты войны в Ираке отмечают, что это астрономиче�
ская сумма. «Это огромные деньги, и каждый фунт
был потрачен впустую, лучше бы они были пуще�
ны на школы и больницы, – говорит Эндрю Бер�
гин из общественной антивоенной коалиции
«Остановите войну». – Это пустая трата денег и
других ресурсов, а также человеческих жизней на
незаконную, непопулярную и аморальную войну».

В свою очередь, представитель минобороны
Соединенного Королевства заявил: «Мы полага�
ем, что операция в Ираке была правильной и осво�
бодила мир от очень опасного диктатора». Расхо�
ды на проведение военных и послевоенных опера�
ций были покрыты из резервов правительства Ве�
ликобритании. При этом министерство обороны
отмечает прогресс, достигнутый в Ираке, одобре�
ние новой конституции страны на референдуме, а
также некоторое улучшение ситуации в обл. безо�
пасности. РИА «Новости», 29.10.2005г.

– В британской армии вводятся должности ин�
дуистских, буддистских и сикхских капелланов.
Цель этого нововведения – привлечь в ряды бри�
танских вооруженных сил многочисленных вы�
ходцев из Индии, обосновавшихся на Британских
островах. Новые капелланы призваны обеспечить
«духовную, моральную и пастырскую поддержку»
военнослужащих, которые исповедуют эти нетра�
диционные для христианской Британии религии,
указывает агентство. Священнослужители основ�
ных индийских религий также призваны обеспе�
чить «большее понимание их веры» в рядах бри�
танских вооруженных сил. РИА «Новости»,
21.10.2005г.

– Секретная разведывательная служба (Secret
Intelligence Service, SIS) Великобритании MI 6
впервые открыла свой интернет�сайт. Интернет�
страничка некогда самого закрытого ведомства в
Великобритании, сам факт существования кото�
рого долгое время отрицался, размещена по двум
адресам: www.mi6.gov.uk и www.sis.gov.uk. Веб�
сайт сделан на шести официальных языках ООН:
английском, французском, испанском, русском,
китайском и арабском. На сайте есть несколько
разделов, рассказывающих об истории Секретной
разведывательной службы, ее современной рабо�
те, ответы на часто задаваемые вопросы и раздел о
вакансиях и поиске специалистов для работы в
разведке.

«Будучи секретной службой Великобритании,
SIS предоставляет британскому правительству
всеобъемлющие скрытные возможности поддер�
живать и защищать национальную безопасность и
экономическое благосостояние Соединенного
Королевства. SIS оперирует по всему миру с тем,
чтобы собирать секретные иностранные сведения
в поддержку политики и целей британского пра�
вительства», – говорится в русскоязычной версии
интернет�сайта. «Мы серьезная организация, и
мы, наконец, выходим из тени, – сказал один из
сотрудников MI 6 в интервью телеканалу Скай
Ньюз. – Раньше мы набирали сотрудников в уни�

верситетах или через личные контакты, теперь же
у многих есть возможность стать Джеймсами Бон�
дами».

Необходимость в специалистах по Азии и
Ближнему Востоку со знанием арабского языка
возникла для более эффективной борьбы с меж�
дународным исламским терроризмом, поясняют в
разведке. По соображениям безопасности, сер�
вер, на котором находится интернет�сайт SIS,
размещен за пределами Лондона и не связан с ос�
новной компьютерной системой Секретной раз�
ведывательной службы, чтобы не дать возмож�
ность хакерам получить доступ к государствен�
ным секретам.

Открытие нового сайта дало обширную ниву
для каламбуров, основанных на переиначивании
названий фильмов о знаменитом агенте 007 Джей�
мсе Бонде. Теперь вместо The Spy Who Loved Me
(«Шпион, который меня любил») пишут The Spy
Who Logged On («Шпион, который ввел пароль»),
а вместо The World Is Not Enough («И целого мира
мало») – The World Wide Web Is Not Enough («И
целой всемирной паутины мало»). Шпионы те�
перь могут не только состоять на «Секретной
службе Ее Величества» (Her Majesty’s Secret Servi�
ce), но и использовать «Секретный сервер Ее Ве�
личества» (Her Majesty’s Secret Server). РИА «Но�
вости», 14.10.2005г.

– 13 окт. 2005г. завершился визит делегации
Великобритании во главе с замминистра обороны
по Вооруженным силам Адамом Ингрэмом в Щу�
чье. Как заявила руководитель Щучанского ин�
формационного центра Российского Зеленого
Креста Галина Вепрева, гости посетили объекты
строящегося завода по уничтожению химоружия,
обсудили с заместителем руководителя Федераль�
ного агентства по промышленности Виктором
Холстовым и представителями властей США ход
реализации проекта. Ингрэм высказал удовлетво�
рение тем, что российские, американские и бри�
танские инвестиции дают желаемый результат, со�
общило «Уралинформбюро».

До конца 2005г. Великобритания инвестирует в
этот проект 15 млн. фунтов стерлингов. Строи�
тельство завода продолжается уже в течение пяти
лет. На сегодняшний день выполнено 30% работ:
почти полностью возведены административные
корпуса и здание, где будут уничтожать химиче�
ское оружие. Запуск объекта намечен на 2008г.: ра�
нее планировалось сдать объект в эксплуатацию в
2005г., однако сроки перенесены из�за перера�
спределения средств федеральной казны. Общая
стоимость проекта – 15,5 млрд. руб. ИА Regnum,
13.10.2005г.

– ВМС Великобритании успешно осуществили
учебный пуск баллистической ракеты с атомной
подводной лодки. Об этом говорится в сообщении
пресс�службы министерства обороны Соединен�
ного Королевства. Запуск баллистической ракеты
Trident II D5 без боезаряда был произведен 10 окт.
в Атлантическом океане с подводной лодки HMS
Vanguard. Данная субмарина входит в состав бри�
танских сил ядерного сдерживания. HMS Van�
guard недавно прошла длительный капитальный
ремонт и по существующим правилам должна бы�
ла пройти ряд тестов и испытаний перед тем, как
вновь заступить на боевое дежурство. Одним из та�
ких тестов и был учебный запуск баллистической
ракеты.
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По данным Минобороны Великобритании,
данный запуск стал восьмым по счету в истории
атомного морского флота страны и первым для
лодки, прошедшей капитальный ремонт. «Я рад
сообщить, что учебная стрельба HMS Vanguard
прошла успешно. Этот запуск демонстрирует, что
британские силы ядерного сдерживания остаются
высокоэффективными и боеспособными», – зая�
вил первый лорд Адмиралтейства (командующий
ВМС Великобритании) адмирал сэр Алан Уэст (Sir
Alan West), который наблюдал за запуском балли�
стической ракеты. РИА «Новости», 12.10.2005г.

– Впервые в истории закрытые города на Урале
посетит высокопоставленный военный чиновник
из Великобритании. Первый замминистра оборо�
ны Великобритании Адам Ингрэм приезжает на
Средний Урал на 4 дня. За это время он побывает в
Екатеринбурге, Снежинске и Щучьем. В планах
военного, как сообщили в правительстве области,
посмотреть, как ведется переподготовка отстав�
ных офицеров в областном центре, а также побы�
вать на строительстве завода по уничтожению хи�
мического оружия в Курганской обл. Деньги на
эту программу выделяет Соединенное Коро�
левство. ИА Regnum, 11.10.2005г.

Венгрия

Âîåíïðîì

Венгрия в вопросах военно�технического со�
трудничества ориентируется на западные стра�

ны. Особый интерес Будапешт проявляет к разви�
тию ВТС с США, рассчитывая получить от Ва�
шингтона помощь в реорганизации ВС, оснаще�
нии их новым оружием и военной техникой. В
свою очередь Вашингтон усиливает свое влияние
на Будапешт в первую очередь через военную по�
мощь и гражданские инвестиции.

При содействии американских специалистов
осуществляется долгосрочная программа созда�
ния в Венгрии системы контроля воздушного про�
странства. На эти цели США уже потратили 6,5
млн.долл. В рамках данной программы на терри�
тории ВР будут размещены 3 РЛС, которые дол�
жны стать одним из ключевых элементов объеди�
ненной системы ПВО НАТО в ЦВЕ. Строитель�
ство и развертывание станций полностью финан�
сируется из бюджета НАТО. Монтаж РЛС начался
в 2001г., их ввод в эксплуатацию запланирован на
начало 2004г.

Среди ведущих стран Западной Европы на
двусторонней основе венгры наиболее тесно со�
трудничают с Германией, Италией, Францией и
Австрией. Германия рассматривается Будапештом
как стратегический партнер в Европе. Немцы ока�
зывают венгерской армии материальную и техни�
ческую помощь в подготовке национальных воен�
ных кадров, проведении оперативной и боевой
подготовки, в обмене информацией, а также по�
ставки ВВТ.

Важным направлением дальнейшего развития
ВТС Будапешт рассматривает расширение сотруд�
ничества с Чехией и Польшей (как новыми члена�
ми НАТО), а также с соседними государствами
(Словакия, Румыния, Словения, Босния, Хорва�
тия). Однако национальные интересы этих стран,
а также имеющие место финансовые трудности не
позволяют в полной мере реализовывать намечен�
ные программы.

Что касается сотрудничества со странами, не
входящими в НАТО, то эти направления не явля�
ются приоритетными и ВР в основном с их помо�
щью решает задачи экспорта производимого в
стране ВВТ (страны Африки и Ближнего Востока).
Ежегодные поставки ВВТ в эти государства оце�
ниваются в 30 млн.долл.

Отмечается активизация сотрудничества со
странами СНГ и особенно с Украиной. В апр.
2003г. между министерствами обороны Украины и
Венгрии в Киеве было подписано соглашение о
сотрудничестве. На авиаремонтном заводе в Киеве
было отремонтировано четыре самолета Ан�26,
стоящих на вооружении венгерских ВВС. 

Российско�венгерские отношения в области
ВТС носят корректный характер и не отягощены
неурегулированными проблемами. В дек. 2002г.
между правительствами РФ и Венгерии подписано
Соглашение о военно�техническом сотрудниче�
стве. В стадии согласования и подготовки к под�
писанию находится Соглашение о порядке произ�
водства военной техники по ранее переданным
Венгрии лицензиям.

В авг. 2003г. ФГУП «Рособоронэкспорт» пере�
дало минобороны Венгрии технико�коммерче�
ское предложение на российский вариант модер�
низации вертолетов типа Ми�24 ВВС Венгрии.
Российская сторона готова проводить работы по
модернизации венгерских вертолетов Ми�24 с
привлечением западных фирм.

В окт. 2003г. ФГУП «Рособоронэкспорт» также
вручило Минобороны Венгрии коммерческое
предложение на поставку вертолетов типа Ми�17.
Российским предприятием «Рособоронэкспорт»
оказывается содействие венгерской армии в по�
ставках комплектующих запчастей, а также в ре�
монте автомобильной, бронетанковой и авиатех�
ники.

В нояб. 2003г. ФГУП «Рособоронэкспорт» при�
няло участие в Международной выставке воору�
жения «C+D�2003» (5�7 нояб. 2003г., г.Будапешт).
Выставка проводилась прежде всего в интересах
программы модернизации и переоснащения во�
оруженных сил Венгрии. В ее работе приняли уча�
стие более 80 венгерских и иностранных компа�
ний, в т.ч. из таких стран как Словения, Австрия,
Германии, Швеция, Турция, Израиль. Российское
участие в выставке является очередным шагом по
активизации военно�технического сотрудниче�
ства с новыми членами НАТО, армии которых
имеют на вооружении главным образом системы
российского (советского) производства и рассчи�
тывают эксплуатировать их еще длительное время.
В рамках указанной выставки ФГУП «Рособорон�
экспорт» приняло участие в Международной кон�
ференции «Более развитая технология, большая
безопасность», на которой с докладом «Военно�
технические аспекты отношений между НАТО и
Российской Федерацией» выступил первый заме�
ститель гендиректора ФГУП «Рособоронэкспорт»
С.В.Чемезов.

Перспективными направлениями ВТС России
с Венгрией являются: поставка вертолетов Ми�17;
восстановление, продление ресурса и проведение
минимальной модернизации 10�12 вертолетов ти�
па Ми�24; ремонт и продление ресурсов вертоле�
тов Ми�8 и Ми�17; ремонт, продление ресурса и
модернизация бронетранспортеров БТР�80, а так�
же поставка запчастей к другой автомобильной и
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бронетанковой технике; утилизация вооружения и
военной техники, выводимых из состава Венгер�
ской Армии; поставка запчастей и комплектую�
щих материалов к вооружению и военной технике
российского производства, остающихся в эксплу�
атации Венгерской Армии.

В сент.�окт. 2003г. правительство Венгрии
одобрило новую программу реорганизации армии.
Предусматриваемые меры должны в первую оче�
редь повысить боеспособность армии, сделать во�
оруженные силы более компактными и мобиль�
ными, обеспечить переход к созданию вооружен�
ных сил на профессиональной основе. Уже в
2004г. минобороны планирует увеличить ассигно�
вания из военного бюджета на совершенствование
вооруженных сил с 252,4 млн.долл. до 319
млн.долл., а к 2010г. предусматривается уже 476,2
млн.долл.

Будущая венгерская армия будет состоять из
меньшего, чем сейчас числа формирований, что
повлечет закрытие целого ряда военных гарнизо�
нов, расформирование и слияние воинских ча�
стей. Артиллерия будет сконцентрирована в бри�
гаде, дислоцированной в г.Тата, находящемся в 60
км. от Будапешта. Центром ПВО станет г.Дьер.

Наиболее крупные качественные изменения
предусматриваются в системе противовоздушной
обороны страны. Основным пунктом программы в
этой области станет аренда шведских «Гриппенов»
и замена находящихся сейчас на вооружении рос�
сийских МиГ�29. Будет завершена модернизация
радиолокационных станций.

В 2005г. в стране будет упразднена обязатель�
ная воинская повинность. Планируется, что к
2006г. численность вооруженных сил будет сокра�
щена до 30 тыс.чел., к 2010г. – до 28 тыс.

Âîåíïðîì ñ ÐÔ

Анализ основных итогов в 2005г. и перспектив
военно�технического сотрудничества (ВТС) с

Венгерской Республикой. Изменение военно�тех�
нической обстановки в Центральной и Восточной
Европе (ЦВЕ) после ликвидации структур Совета
экономической взаимопомощи и организации
Варшавского договора и последовавшего вступле�
ния ряда стран в блок НАТО привели к качествен�
ным изменениям в сфере ВТС Российской Феде�
рации с Венгерской Республикой. Следствием та�
ких изменений стало резкое сокращение объемов
ВТС и обострение борьбы с иностранными конку�
рентами на этом рынке.

В последние годы Венгрия наращивает усилия,
направленные на поэтапную адаптацию воору�
женных сил к стандартам НАТО, что находит от�
ражение в принятии планов реорганизации наци�
ональных вооруженных сил, оптимизации их со�
става и организационно�штатной структуры, до�
стижения совместимости систем управления вой�
сками и вооружением, боевого и тылового обеспе�
чения. Однако современная экономическая ситуа�
ция в стране, недостаток финансовых средств не
позволяют в полной мере реализовать эти планы.

Снижаются темпы модернизации венгерской
армии. Если расходы на оборону, начиная с 1996г.,
постоянно увеличивались, то уже в 2005г. бюджет
минобороны недополучил несколько десятков
млрд. форинтов. По причине урезания бюджетных
ассигнований венгерской армии откладывается
выполнение нескольких крупных программ. Лишь

военнослужащие в иностранных миссиях оснаще�
ны по современным требованиям.

Срывается проведение запланированной воен�
ной реформы, рассчитанной на 10 лет. Основой
реформы были расчеты минфина ВР на ближай�
шее десятилетие, согласно которым расходы на
армию должны были бы ежегодно увеличиваться.
В 2005г. ассигнования на оборону первоначально
планировались на уровне 1,76%, а в 2006г. – 1,81%
от ВВП. Однако вместо увеличения расходов на
армию в 2005г. произошло их снижение до 1,29%
от ВВП.

Бюджет 2005г. исходит из суммы 290 млрд. фо�
ринтов, т.е. происходит невыполнение Венгрией
обязательств, данных НАТО.  Венгрия вновь под�
верглась резкой критике со стороны НАТО за не�
выполнение большей части обязательств, данных
Альянсу, по причине сокращения бюджета мин�
обороны. По результатам проверки нареканиям
подвергаются сразу несколько аспектов: вопрос
боеготовности вооруженных сил Венгрии, планы
по модернизации военной техники, невыполне�
ние программы модернизации вертолетов, отсут�
ствие средств артиллерии. Венгрии не хватает
транспортных самолетов, а имеющиеся 5 шт. АН�
26 не могут быть использованы в условиях ведения
боя, т.к. не оснащены необходимой системой са�
мозащиты. Венгрии нужны коммуникационные и
информационные системы для взаимодействия с
Альянсом, имеются проблемы с системой по рас�
познаванию противника, выявлены недостатки в
области ядерной, биологической и химической за�
щиты.

Министр обороны Венгрии Ф. Юхас заявил о
необходимости пересмотра функций армии, а так�
же того, какие для этого средства следует содер�
жать в боеготовности. В 2005г.  министерство бы�
ло вынуждено отложить модернизацию военной
техники, обещанную ранее НАТО. Пришлось от�
казаться от модернизации военных вертолетов и
БТР�80, отложить приобретение средств артилле�
рии и модернизацию транспортных вертолетов.

Ф.Юхас признает, что сокращение военного
бюджета негативно отразится на модернизации
техники связи. В 2005г. на приобретение раций
министерство смогло потратить лишь 10,5
млн.долл. вместо ранее запланированных 53
млн.долл. В 2005г. было уволено от 1500 до 2200
чел. Сокращение коснулось сотрудников тыловых
организаций. Следует отметить и об успехах
2005г.: прибытие в страну первых истребителей
«Гриппен», приобретение транспортных средств и
программу реконструкции казарм.

Венгерским правительством была направлена в
Ирак легкострелковая учебная база из 150 чел., а
также 50 офицеров�преподавателей. Венгрия пре�
доставила Ираку 77 танков типа Т�72 чешского и
польского производства, отремонтированных час�
тично за счет финансовых средств США на вен�
герском предприятии МО «Куррус». Бюджетом
2005г. было предусмотрено выделение 1,5
млрд.форинтов на модернизацию БТР�80/80А
венгерской армии. В 2005г. было уничтожено не�
сколько тыс. ракет типа «Стрела�2», произведен�
ных в бывшем СССР. В финансировании этих ра�
бот также участвовали США (350 тыс.долл.).

Несмотря на интеграцию Венгрии в НАТО,
имеется ряд важных предпосылок для продолже�
ния ВТС с этой страной на довольно длительную
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перспективу, т.к. вооруженные силы Венгрии ос�
нащены в основном российским вооружением и
военной техникой (ВВТ), поставленными 10�15
лет назад из бывшего СССР или произведенными
собственной промышленностью по ранее пере�
данным российским (советским) лицензиям.

После 13�летнего перерыва по инициативе рос�
сийской стороны в Брюсселе состоялась россий�
ско�венгерская встреча начальников генштабов.
Российскую армию представлял генерал армии
Юрий Балуевский, венгерскую – генерал�полков�
ник Андраш Хаврил. Российская сторона предло�
жила помощь в утилизации российской техники,
снятой венграми с вооружения, а также в модер�
низации действующих военно�технических
средств. Как отмечается, достигнутые 19 нояб.
2005г. в Брюсселе договоренности о совместной
модернизации используемой венгерской армией
военной техники советского и российского произ�
водства и о поставках запчастей будут зафиксиро�
ваны соответственным соглашением. Российско�
венгерское военное сотрудничество отвечает ин�
тересам НАТО в плане» совместной борьбы с тер�
роризмом и поддержания мира.

Речь идет также о поставках запчастей для ис�
требителей МиГ�29, которые будут обеспечивать
безопасность венгерского воздушного простран�
ства еще многие годы. В венгерской армии, кроме
этого, используются транспортные вертолеты ти�
па Ми�8 и боевые типа Ми�24, БТРы, ракетные
комплексы «Конкурс» и «Метис», а также ПЗРК
«Игла». Процесс их ремонта и снабжения запчас�
тями будет облегчен благодаря заключению соот�
ветствующего договора с Россией.

Бронетранспортеры российского производства
типа БТР�80, проходившие службу в Ираке, в дан�
ный момент находятся вместе с венгерскими ми�
ротворцами в Приштине (Косово) и в Афганиста�
не. Согласно планам подготовки венгерской ар�
мии, один батальон таких машин будет усовер�
шенствован на заводе в Геделле по следующим си�
стемам: связи, ведения огня и ночного видения –
с тем чтобы они отвечали требованиям стандартов
НАТО.

Еще один довод в пользу сотрудничества с Рос�
сией состоит в том, что снимаемые с вооружения в
ходе реформы венгерских вооруженных сил воен�
но�технические средства советского и российско�
го производства Венгрия может реализовать на
мировом рынке лишь с согласия российского пра�
вительства.

Возможности Венгрии в закупке новых совре�
менных образцов вооружения в силу ограничен�
ности финансовых средств остаются весьма незна�
чительными, хотя не исключаются, т.к. членство в
НАТО этому не препятствует. Критерием является
лишь соответствие вооружения стандартам НАТО
и обязательствам, взятым на себя Венгрией.

Подтверждением желания венгерской стороны
сохранить ВТС с Россией явилось сохранение в
2005г. прежних годовых объемов выполненных
контрактных обязательств по: выполнению вос�
становительного ремонта и продлению срока
службы самолетов МиГ�29 венгерских ВВС; по�
ставкам комплектующих, запасных частей и ре�
монту агрегатов для вертолетной техники типа
Ми�8, Ми�17 и МИ�24, а также поставка запасных
частей и комплектующих к БТР�80 и другой воен�
ной технике российского производства.

Поставка и ремонт продукции военного назна�
чения (ПВН) в основном осуществлялась в со�
трудничестве со следующими венгерскими парт�
нерами: Бюро закупок и инвестиций МО ВР, АО
«Дунайский авиационный завод», АО «Куррус» и
АО «Маршо».

Одновременно с этим ФГУП «Рособоронэкс�
порт» передало АО «Куррус» предложения на мо�
дернизацию бронетанковой техники российского
производства, имеющейся на вооружении Венгер�
ской армии. Руководству МО ВР и АО «Дунайский
авиационный завод» вручены предложения на мо�
дернизацию венгерских вертолетов типа Ми�24 на
базе указанного завода, а также на базе российско�
го ВПК.

Сохраняющимся ресурсом для поддержания и
дальнейшего развития ВТС с Венгрией остается
осуществление взаимовыгодных технических про�
ектов. Организация ремонта вертолетов Ми�24П
венгерских ВВС, модернизация вертолетов типа
Ми�24, продление ресурса, поставка запчастей и
ремонт агрегатов вертолетов типа Ми�8, Ми�17 и
МИ�24. Поставка новых вертолетов типа Ми�17,
ремонт на российских предприятиях поставлен�
ных в 90гг. БТР�80, утилизация вооружения и во�
енной техники российского производства, выво�
димых из состава венгерской армии. Проведение
этих работ предлагается с помощью сертифициро�
ванных предприятий России, защищенных госу�
дарственными гарантиями и доведенных при не�
обходимости до уровня, соответствующего стан�
дартам НАТО.

Дальнейшее преобразование вооруженных сил
Венгрии будет осуществляться исходя из требова�
ний максимального соответствия стандартам НА�
ТО. При осуществлении сотрудничества по всем
направлениям Венгрия ориентируется на исполь�
зование мощностей собственной промышленнос�
ти.

Венесуэла
– Вооруженные силы Венесуэлы предприни�

мают необходимые меры по обеспечению безо�
пасности объектов нефтяной отрасли в связи с ин�
формацией об угрозах «Аль�Каиды» совершить
террористические акты против стран, поставляю�
щих углеводородное сырье в США. Об этом сооб�
щил в четверг министр обороны Венесуэлы Рауль
Бадуэль. «Все службы безопасности и разведка во�
оруженных сил находятся в состоянии готовности,
введены в действие механизмы, предусмотренные
для подобных ситуаций, что позволит выявить лю�
бые подозрительные моменты», – отметил ми�
нистр.

Контр�адмирал Луис Кабрера указал на
необходимость тщательно перепроверить инфор�
мацию о намерениях «Аль�Каиды» нанести удар
по нефтяной инфраструктуре Венесуэлы, так как
страна «последовательно проводит антиимпериа�
листическую, антиамериканскую политику». «Со
стороны «Аль�Каиды» подобный план был бы
просто не логичен, – отметил Л.Кабрера.

Венесуэла поставляет в США 1,4 млн.бар. неф�
ти в день, отношения между двумя странами после
прихода к власти в 1999г. президента Уго Чавеса
обострились и приобрели конфронтационный ха�
рактер. Президент США Джордж Буш и высоко�
поставленные представители администрации в
последнее время неоднократно повторяли, что
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США не должны зависеть от поставок нефти из
Венесуэлы. Прайм�ТАСС, 16.2.2007г.

– Венесуэла закупит в России ракетные ком�
плексы для противовоздушной обороны страны.
Эти современные ракеты носят оборонительный
характер и предназначены для защиты нефтяных и
других стратегических объектов страны. Об этом
на пресс�конференции для иностранных и мест�
ных журналистов заявил президент Венесуэлы Уго
Чавес. Глава государства высоко оценил боевые
качества уже взятых на вооружение армии Вене�
суэлы многоцелевых истребителей Су�30МК2.
Контракт на приобретение 24 этих машин был
подписан в авг. 2006г. во время визита У.Чавеса в
Москву. Президент подчеркнул, что по всем пара�
метрам, в т.ч. дальности действия ракет, достигаю�
щей 200 км., эти российские истребители намного
превосходят американские F�16.

Президент Венесуэлы осудил введенные США
санкции против российских предприятий из сфе�
ры военно�промышленного комплекса. У.Чавес
отметил, что тем самым США стремятся не допу�
стить приобретение Венесуэлой вооружений за
рубежом в целях поддержания обороноспособно�
сти страны. В мае 2006г. под надуманным предло�
гом недостаточного сотрудничества Венесуэлы с
американской администрацией в борьбе с терро�
ризмом США объявили эмбарго на экспорт воору�
жений и военной техники в эту страну. Прайм�
ТАСС, 2.2.2007г.

– Венесуэла приступает в рамках подписанных
соглашений о сотрудничестве с Ираном к разра�
ботке беспилотного самолета, сообщил во втор�
ник в Каракасе генерал Рауль�Исаиас Бадуэль
(Raul Isaias Baduel) – глава военного ведомства
страны. С начала года это ведомство по указанию
президента Уго Чавеса называется министерство
народной власти по делам обороны. «Создание
совместно с Ираном венесуэльского беспилотного
самолета многоцелевого использования, бесспор�
но, увеличит эффективность операций военно�
воздушных сил и еще выше поднимет престиж Ве�
несуэлы в регионе», – подчеркнул генерал.

По сообщению мексиканской газеты «Эль
Универсаль», глава разведывательного сообщества
США Джон Негропонте (John Negroponte), кото�
рого сейчас прочат на пост заместителя госсекре�
таря, выступая во вторник перед сенатским коми�
тетом по иностранным делам, позволил себе ряд
резких высказываний в адрес правительства Уго
Чавеса. «Политика правительства Уго Чавеса
угрожает демократии в регионе. Радикальный по�
пулизм, широко практикуемый президентом Ве�
несуэлы, вовлекает в свою орбиту другие страны,
например Боливию, и является одной из самых де�
структивных сил в Латинской Америке», – отме�
тил Негропонте. РИА «Новости», 30.1.2007г.

– ОАО «Казанский вертолетный завод» (КВЗ)
21 дек. передало в Казани делегации Венесуэлы во
главе с командующим авиацией сухопутных войск
Виктором Санчесом Кроесом три военно�транс�
портных вертолета Ми�17 В5. Как сообщили в ре�
гиональном представительстве ФГУП «Рособо�
ронэкспорт», поставка осуществлена в рамках
контракта «Рособоронэкспорта» с Венесуэлой от
10 марта 2005г., согласно которому в эту страну до
2010г. будут переданы 10 вертолетов, из них шесть
Ми�17 В5, производимых КВЗ. Стоимость кон�
тракта составляет 120 млн.долл.

Два вертолета «Ансат» отправлены Департа�
менту лесного хозяйства Республики Корея в рам�
ках выполнения ранее заключенного контракта.
Оба вертолета в частично разобранном виде были
погружены на самолет ИЛ�76 для отправки в Юж�
ную Корею воздушным путем. Как сообщил пред�
ставитель завода, по прибытию в Корею машины
будут собраны и приведены в работоспособное со�
стояние бригадой Казанского вертолетного заво�
да. ИА Regnum, 21.12.2006г.

– Правительство Венесуэлы рассматривает во�
прос о строительстве завода по сборке и производ�
ству российских вертолетов. Об этом сообщил на�
кануне на пресс�конференции министр обороны
Венесуэлы Рауль Бадуэль.

Он напомнил, что Венесуэла приобрела круп�
ную партию российских военных вертолетов Ми�
17В�5, Ми�35 и Ми�26. ФГУП «Рособоронэк�
спорт» заключил контракт на поставку 53 этих ма�
шин для Вооруженных сил Венесуэлы.

Р.Бадуэль сообщил также, что подписаны со�
глашения о создании в Венесуэле учебного цен�
тра для пилотов вертолетов этих модификаций.
Министр подчеркнул, что в этом центре будут
проходить обучение не только венесуэльские, но
и иностранные пилоты, в т.ч. и гражданские лет�
чики.

Р.Бадуэль отметил, что, в соответствии с за�
ключенными контрактами, заводы по лицензион�
ному производству автоматов Калашникова АК�
103 и боеприпасов к ним будут построены в бли�
жайшие 3г. в районе г.Маракай. Этот промышлен�
но развитый центр находится в 100 км от венесу�
эльской столицы.

Помимо указанных направлений военно�тех�
нического сотрудничества с Россией, министр от�
метил контракт на поставку 24 многоцелевых бое�
вых самолетов Су�30МК2. Первые две современ�
ные машины российского производства уже до�
ставлены в Венесуэлу. Планируется, что они при�
мут участие в военно�воздушном параде 10 дек.
Прайм�ТАСС, 5.12.2006г.

– 2 многоцелевых истребителя Су�30МК2 до�
ставлены в транспортным самолетом Ан�124 «Рус�
лан» на военно�воздушную базу венесуэльского
г.Барселона. Боевые машины, фюзеляж которых
окрашен в цвета венесуэльского национального
флага, находятся в разобранном состоянии. После
сборки они 10 дек. примут участие в параде по слу�
чаю Дня военно�воздушных сил южноамерикан�
ской страны. Прайм�ТАСС, 1.12.2006г.

– Россия поставит Венесуэле 2 вертолета Ми�
17 в VIP�исполнении. Машины предназначены
для президента страны Уго Чавеса: одна в качестве
основной, вторая – в качестве резервной, сооб�
щил представитель оборонно�промышленного
комплекса.

Заказ будет выполнять Казанский вертолетный
завод. Как подтвердили на Казанском вертолет�
ном заводе, контракт на изготовление двух Ми�17
в VIP�варианте действительно подписан, но его
выполнение начнется после перечисления аванса
венесуэльской стороной. Обе машины могут быть
готовы к поставке заказчику в 2008г.

Предусматривается оснащение обоих вертоле�
тов самыми современными средствами навигации
и связи, а также бортовыми средствами защиты от
ракет переносных зенитных ракетных комплек�
сов. Прайм�ТАСС, 23.11.2006г.
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– Россия поставит Венесуэле 1 дек. первые два
многоцелевых истребителя Су�30МК�2 из огово�
ренной контрактом партии. Об этом сообщил
представитель «Рособоронэкспорта».

По его словам, оба самолета уже построены
Комсомольским�на�Амуре авиационным произ�
водственным объединением (КнААПО), которое
выполняет венесуэльский заказ. Они окрашены в
цвета венесуэльских ВВС и готовятся к отправке
заказчику на борту транспортного самолета Ан�
124 «Руслан». Обе машины должны принять уча�
стие в воздушном параде 10 дек., посвященном
Дню ВВС Венесуэлы.

Пока точно не известно, какие – венесуэльские
или российские – летчики будут пилотировать на
параде двухместные истребители. Эксперты не ис�
ключают, что эту задачу доверят летчикам�испы�
тателям КнААПО, которые должны облетать ма�
шины после доставки в Венесуэлу.

Контракт на поставку 24 самолетов Су�30МК�2
подписан в конце июля 2006г. во время визита
президента Венесуэлы Уго Чавеса в Москву.
Оставшиеся 22 машины, а также авиационное во�
оружение, запасные части и инструмент планиру�
ется поставить заказчику несколькими партиями в
2007г.

19 нояб. президент У.Чавес сообщил об успеш�
ной реализации еще одного контракта: вся партия
автоматов Калашникова, закупленная у России,
поступила на вооружение венесуэльской армии. В
2005г. «Рособоронэкспорт» заключил контракт с
Венесуэлой на поставку 100 тыс. автоматов АК�
103. В Венесуэле будут также построены заводы по
лицензионному производству АК�103 и боеприпа�
сов к ним. Прайм�ТАСС, 23.11.2006г.

– Первые российские многоцелевые самолеты
Су�30 поступят в Венесуэлу в конце нояб., сооб�
щил во вторник президент этой страны Уго Чавес.
Контракт на поставку 24 боевых самолетов Су�30
был подписан в конце июля 2006г. во время визи�
та президента Венесуэлы в Москву.

В своем выступлении в военной академии
У.Чавес выразил уверенность в том, что боевые са�
молеты российского производства примут участие
в параде 10 дек. «Су�30 с венесуэльским флагом на
крыле должны подняться в воздух уже в дек.», –
подчеркнул президент. Прайм�ТАСС, 1.11.2006г.

– Испания отказалась от поставки военных са�
молетов Венесуэле. Как заявил в Мадриде накану�
не министр иностранных дел Испании Мигель
Анхель Моратинос, эта сделка «нерентабельна».
Речь идет о 10 военно�транспортных самолетах С�
295 и двух самолетах морской разведки СN�235.
Предполагалось, что эти машины, созданные на
предприятиях испанского филиала европейского
аэрокосмического концерна Eads с использовани�
ем американских технологий, будут проданы Ве�
несуэле за 500 млн. евро. Соответствующая дого�
воренность была заключена в фев. 2005г. в ходе ви�
зита в Каракас прежнего министра обороны Испа�
нии Хосе Боно.

Между тем, санкции США, введенные в мае
этого года под предлогом «недостаточного участия
Венесуэлы в борьбе с терроризмом», включают в
себя запрет на поставку третьими странами воен�
ной техники, в производстве которой использова�
ны американские технологии или установлено
оборудование, сделанное в США. Оценивая воз�
можности выполнения заказа при таких условиях,

руководство испанского филиала Eads пришло к
выводу, что «замена изготовленных в США частей
самолетов приведет к неоправданно высоким зат�
ратам», и было вынуждено отозвать уже подписан�
ный контракт с Венесуэлой.

По словам представителей Мадрида, Испания
не отказывает Венесуэле в строительстве и прода�
же 9 фрегатов и патрульных катеров, которые дол�
жны быть переданы латиноамериканской стране с
осени 2008 по лето 2009гг. Прайм�ТАСС,
19.10.2006г.

– Венесуэла изучает возможность закупки во�
енно�транспортных самолетов в России. «Мы сей�
час изучаем возможность приобретения военно�
транспортных самолетов в России. Это касается
замены американских транспортных самолетов
«Геркулес» (C�130)», – сообщил советник прези�
дента Венесуэлы, генерал Альберто Мюллер Рохас
(Alberto Muller Rojas), передают венесуэльские
СМИ. По его словам, американские «Геркулесы»
были приобретены много лет назад, и сейчас воз�
никли трудности с их обслуживанием. «Это вызва�
но запретом США на поставки военной техники,
вооружения и запасных частей в нашу страну», –
пояснил генерал.

Мюллер отметил, что подписанные ранее с
Россией контракты на поставку авиационной тех�
ники значительно облегчат заключение новых со�
глашений. Ранее Венесуэла планировала закупить
военно�транспортные самолеты в Испании, в
частности два самолета CN�235 и десять C�295,
производимых евро�испанским консорциумом
EADS�Casa. Сумма сделки оценивалась в 630
млн.долл. Однако испанцы под давлением США
отказались от контракта, мотивируя свое решение
отсутствием возможности замены американских
комплектующих европейскими аналогами. РИА
«Новости», 19.10.2006г.

– Венесуэла закупает российскую военную тех�
нику и вооружение исключительно в интересах
обороны страны. Как об этом заявил президент
южноамериканского государства Уго Чавес. Он
выступил на закрытии венесуэльско�российской
встречи деловых кругов, участие в которой приня�
ли и представители «Рособоронэкспорта».

Президент Венесуэлы высоко оценил уровень
военно�технических связей с Россией и отметил,
что рассчитывает на прибытие в Венесуэлу пер�
вых боевых самолетов Су�30 уже в дек. 2006г.
У.Чавес сообщил также, что в ближайшее время в
г.Маракай начнется строительство завода по ли�
цензионному производству автоматов Калашни�
кова АК�103. «Когда отпадут империалистиче�
ские угрозы, мы перекуем мечи на орала, но сей�
час надо строить завод по производству автоматов
и закупать самолеты компании «Сухой», – заявил
президент.

Вместе с тем, он указал на динамичное разви�
тие торгово�экономического сотрудничества с
Россией в «гражданских областях» и подчеркнул,
что именно это направление является приоритет�
ным для Венесуэлы. В дополнение к подписанным
в последние годы договорам о ВТС и контрактам
на поставку военной авиационной техники и во�
оружений, венесуэльская сторона одобрила рос�
сийский вариант соглашения о защите секретной
информации и выразила готовность подписать
этот документ в ближайшее время. Прайм�ТАСС,
28.9.2006г.
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– Венесуэла закупит у России «флотилию воен�
но�транспортных самолетов компании «Анто�
нов», сообщил президент этой страны Уго Чавес.
Он выступил во вторник вечером на торжествен�
ной церемонии награждения большой группы
офицеров и техников ВВС перед своим вылетом в
Нью�Йорк на Генеральную Ассамблею ООН.

Президент и главнокомандующий вооружен�
ными силами отметил, что примет все необходи�
мые меры для поддержания обороноспособности
Венесуэлы, несмотря на объявленное США эм�
барго на поставку вооружений и военной техники.
«Мы превратим Венесуэлу в неприступную кре�
пость, – заявил У.Чавес. – В дополнение к амери�
канским самолетам С�130 мы сформируем новое
военно�транспортное подразделение из россий�
ских самолетов».

У.Чавес напомнил, что в соответствии с подпи�
санными контрактами, в 2007г. на вооружение
ВВС поступят 14 боевых вертолетов Ми�35, осна�
щенных ракетами с радиусом действия в 50 км. Он
также выразил надежду на то, что первые россий�
ские многоцелевые самолеты СУ�30 прибудут в
Венесуэлу до конца т.г. и «под венесуэльским фла�
гом» примут участие в военном параде 10 дек. «Мы
знаем, что наши русские братья сделают все воз�
можное, чтобы это осуществилось», – отметил
У.Чавес. Президент высказал заинтересованность
в закупке учебно�тренировочных самолетов рос�
сийского производства. Прайм�ТАСС, 20.9.2006г.

– Военные власти Венесуэлы рассматривают
возможность приобретения у России дополни�
тельно 55 вертолетов Ми�17, Ми�35 и Ми�26 для
нужд вооруженных сил страны, заявил министр
обороны Венесуэлы генерал Рауль�Исаиас Баду�
эль (Raul Isaias Baduel). По сообщению венесуэль�
ской информационной сети «Кадена Глобаль»,
министр, выступая на торжественном митинге в
Национальном пантеоне, подчеркнул, что «ожи�
дается закупка новой партии вертолетов россий�
ского производства для дальнейшей их поставки
армейским частям и подразделениям». Как отме�
тил министр обороны, в дек. заканчивается сборка
15 российских вертолетов, приобретенных Вене�
суэлой ранее. РИА «Новости», 19.9.2006г.

– Россия и Венесуэла договорились о сотруд�
ничестве в ликвидации чрезвычайных ситуаций
(ЧС), сообщил замглавы МЧС РФ Евгений Сере�
бренников. По его словам, делегация Венесуэлы
во главе с директором национальной службы
гражданской защиты и ЧС Антонио Риверо и
представители российского министерства подго�
товили проект меморандума о взаимодействии.
Подписать его планируют через 2�3 месяца, сказал
Серебренников. Согласно документу, обе стороны
намерены сотрудничать в разработке программ и
проектов предупреждения рисков и ликвидации
ЧС.

Россия и Венесуэла будут обмениваться науч�
но�технической информацией и опытом в прогно�
зировании опасности возникновения ЧС и оценке
их последствий. Возможного ущерба окружающей
среде и здоровью населения при промышленных
авариях, выбросе химпродуктов, взрывчатых ве�
ществ, топлива, а также природных катастрофах.
Планируется сотрудничество в обучении специа�
листов управления природными катастрофами,
проведения мероприятий по предупреждению и
ликвидации последствий ЧС. По словам россий�

ского замминистра, директора национальной
службы гражданской защиты и ЧС Венесуэлы за�
интересовали самолет�амфибия Бе�200 ЧС и дру�
гая авиация МЧС РФ и ее возможности при про�
ведении спасательных операций. Ожидается, что
глава МЧС РФ Сергей Шойгу посетит Венесуэлу в
начале следующего года, сообщил Серебренни�
ков. РИА «Новости», 1.9.2006г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес объявил о
намерении Венесуэлы приобрести современные
системы ПВО, сообщает Associated Press. «Вене�
суэла должна располагать современными система�
ми ПВО для защиты своего воздушного простран�
ства» – сказал Чавес во время своего телевизион�
ного выступления. Президент Венесуэлы сооб�
щил, что намерен обеспечить прикрытие границы
страны от побережья Карибского моря до границы
с Бразилией.

«Во время визита в Белоруссию, Россию и
Иран я видел современные зенитно�ракетные си�
стемы, способные обнаруживать цели на дистан�
ции 125 миль. Они могут защитить Венесуэлу от
агрессии» – сказал Чавес.

По сведениям из различных источников, воен�
ные представители Венесуэлы интересуются рос�
сийскими системами ПВО всех уровней – от пере�
носных зенитно�ракетных комплексов и малока�
либерной зенитной артиллерии до ЗРК дальнего
действия С�300.

В ходе недавнего визита Уго Чавеса в Россию,
был заключен ряд контрактов в области военно�
технического сотрудничества между Россией и Ве�
несуэлой. По действующим в настоящий момент
договорам, Россия должна поставить в Венесуэлу
крупную партию стрелкового оружия, 24 истреби�
теля Су�30, 53 вертолета различных типов и другие
виды военной техники, вооружения и средств
обеспечения. «Росбалт», 5.8.2006г.

– Венесуэла намерена приобрести в самом ско�
ром времени современные комплексы ПВО у Рос�
сии, заявил президент Венесуэлы Уго Чавес в ходе
своего выступления в Каракасе, которое трансли�
ровалось национальными радио и телевидением
страны. По словам президента, комплексы будут
приобретаться для защиты Венесуэлы с воздуха и
раннего обнаружения самолетов противника.
«Мы приобретем эти современные системы ПВО,
способные за 100 км. обнаружить любой самолет,
вознамерившийся нарушить наше воздушное про�
странство. Мы сделаем это, чтобы ни у кого не
оставалось сомнений в том, что Венесуэла готова
защитить себя, а ее народ не позволит никому
встать на своем пути к будущему», – подчеркнул
Уго Чавес. В конце прошлого года Венесуэла под�
писала контракт о приобретении в России 100 тыс.
автоматов Калашникова, во время недавнего ви�
зита Уго Чавеса в Москву был подписан контракт
на 1 млрд.долл. о приобретении Венесуэлой истре�
бителей и вертолетов российского производства.
Ранее Венесуэла не позволяла себе столь массовых
закупок вооружений в третьих странах, приобре�
тая их исключительно в США. РИА «Новости»,
4.8.2006г.

– Общая сумма оружейных контрактов, заклю�
ченных президентом Венесуэлы Уго Чавесом в хо�
де визита в Россию, превысила 3 млрд.долл. Как
пишет газета «Ведомости», это составляет больше
половины стоимости контрактов «Рособоронэк�
спорта» за 2005г. и 17% портфеля заказов госком�
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пании, запланированных на 2006г. Сумма превы�
шает ожидания в три раза.

Поставки Су�30 обойдутся Венесуэле в 1,5
млрд.долл., вертолетов Ми�35 – в 250 млн.долл.,
строительство завода по производству автоматов
Калашникова и патронов – в 200 млн.долл., закуп�
ка подлодки типа «Амур» и других кораблей, а так�
же зенитно�ракетных комплексов «Тор�М1» –
еще в 1 млрд.долл.

Как объяснил Чавес, этот арсенал требуется Ве�
несуэле для того, чтобы защититься от агрессии,
которую, по его мнению, готовят США. Госдепар�
тамент США, со своей стороны, подозревает, что
часть закупаемого Чавесом в России оружия пред�
назначена колумбийским боевикам.

Эксперты «Ведомостей» отмечают, что заку�
пленного оружия Чавесу не хватит для полного об�
новления вооружений венесуэльской армии. Аг�
рессию США против Венесуэлы они считают ма�
ловероятной. «Росбалт», 27.7.2006г.

– Венесуэла закупит у России самолеты СУ�30,
заявил журналистам президент Венесуэлы Уго
Чавес 26 июля в Ижевске (Удмуртия). Уго Чавес
назвал данный тип самолета «лучшим в мире».

25 июля в рамках визита в Волгоград Уго Чавес
отмечал, что Венесуэла закупит 30 российских ис�
требителей СУ�30 и столько же вертолетов Ми�17.
«Благодаря этому, в ближайшее время наша армия
будет оснащена лучшими самолетами в мире», –
заявил Уго Чавес.

Уго Чавес решил заменить воздушный флот
страны с американских Ф�16 на российские СУ�30
из�за обострения отношений Каракаса с Вашинг�
тоном. Американцы отказываются поставлять в
Венесуэлу запчасти для своих самолетов. В по�
следнее время Венесуэла активно закупает ору�
жие.

26 июля президент Венесуэлы проведет в
Ижевске ряд официальных встреч, посетит произ�
водство стрелкового оружия на заводе Ижмаш, а
также музей оружия. Запланирована встреча Уго
Чавеса с конструктором Михаилом Калашнико�
вым.

В Венесуэле могут быть создан завод по произ�
водству автоматов Калашникова и боеприпасов.
Соответствующее соглашение президент Венесуэ�
лы Уго Чавес намерен подписать с главой россий�
ского государства Владимиром Путиным. Об этом
заявил Уго Чавес журналистам в Ижевске (Удмур�
тия) 26 июля.

В 2005г. Внесуэлы заключила контракт с заво�
дом Ижмаш о поставке 100 тыс. автоматов Калаш�
никова, и 30 тыс. автоматов в июне т.г. уже были
поставлены в страну. ИА Regnum, 26.7.2006г.

– Россия заключили с Венесуэлой контракт
«как на поставку боевых самолетов Су�30, так и на
поставку такой же партии вертолетов – 30 самоле�
тов и 30 вертолетов – на сумму, превышающую 1
млрд.долл.». Об этом сообщил журналистам вице�
премьер – министр обороны РФ Сергей Иванов
при посещении московского машиностроитель�
ного производственного предприятия «Салют».

Кроме того, Иванов сообщил, что правитель�
ство РФ приняло решение и дало поручение соот�
ветствующим ведомствам начать переговоры с ук�
раинской стороной о прекращении совместной
работы по проекту создания самолета Ан�70.

«Хочу внести окончательную ясность. Сам про�
ект Ан�70 закладывался в середине 80гг. прошлого

века. С тех пор прошло уже 20 лет, и за это время та
ниша, для которой предназначался Ан�70, практи�
чески занята», – сказал глава Минобороны.

«Ниша, которая предназначалась для Ан�70,
практически занята, во�первых, модернизирован�
ным Ил�76, а, во�вторых, у нас есть свой новый
проект по созданию среднего транспортного са�
молета, который будет уже чисто российским», –
цитирует Иванов. «Росбалт», 21.7.2006г.

– Глава компании Сухой Михаил Погосян рас�
считывает добиться положительного результата на
переговорах о продаже Венесуэле крупной партии
российских многофункциональных истребителей
Су�30МК2. «О достижении конкретных результа�
тов мы будем говорить чуть позже, но я думаю, что
мы добьемся положительных результатов», – ска�
зал он на пресс�конференции в рамках аэрокос�
мического салона в Фарнборо (Великобритания),
отвечая на вопрос РИА Новости.

Источники, принимающие участие в перегово�
рах, сообщили РИА Новости, что Россия может
поставить Венесуэле 24 многофункциональных
истребителя Су�30МК2, которые могут прийти на
замену стоящим на вооружении ВВС Венесуэлы
устаревшим американским истребителям F�16.
Ранее президент Венесуэлы Уго Чавес заявлял о
возможности продажи F�16 и покупки российских
самолетов Су.

Погосян ранее подчеркивал, что Сухой заинте�
ресован заказчиках Су на латиноамериканском
рынке. «Мы активно заинтересованы в новых за�
рубежных заказчиках, в т.ч. и в латиноамерикан�
ских странах», – сказал он, комментируя в конце
мая заявление Чавеса о возможной покупке рос�
сийских истребителей.  РИА «Новости»,
18.7.2006г.

– Конкуренция на латиноамериканском рынке
вооружений между Россией и США в последнее
время, помимо экономической составляющей,
приобретает политический оттенок. Особенно Ва�
шингтон беспокоит военное сотрудничество Рос�
сии и Венесуэлы, лидер которой Уго Чавес отли�
чается наиболее радикальными взглядами в отно�
шении США. Реакция Вашингтона понятна. Мас�
штабы мирового рынка вооружений постепенно
сокращаются, а потому конкуренция на нем ста�
новится все более жесткой. К тому же, США недо�
вольны экспансией российского оружия в регион,
в котором исторически были сосредоточены аме�
риканские интересы. Это правда. Не стоит только
забывать о том, что в 90�е годы Россия во многом
под давлением США лишилась своих традицион�
ных покупателей оружия в Восточной Европе, а
также в ряде арабских стран.

Иначе говоря, американцы сами «выдавили»
российский ВПК из традиционной ниши, так что
нет ничего удивительного, что Россия, набирая
после длительного кризиса силы, ищет новые
рынки для экспорта российского оружия. Согла�
шаться с тем, что США имеют на этом поле моно�
польные права, российский бизнес, естественно,
не собирается. Не говоря уже о нынешней поли�
тике Белого дома на постсоветском пространстве
– в традиционной зоне интересов Москвы, с ко�
торыми далеко не всегда считаются американ�
ские власти. Спрашивается, если американцы
могут работать в зоне российских интересов, то
почему русские не могут работать в зоне интере�
сов США?
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Продавая оружие Венесуэле, Россия изначально
преследовала сугубо экономические цели, считает
известный российский политолог Алексей Арба�
тов, член научного совета Московского Центра
Карнеги. Как отмечает Арбатов, торговля оружием
за рубежом – это средство выживания всего рос�
сийского военно�промышленного комплекса, по�
скольку объемы собственного государственного за�
каза, несмотря на тенденцию к увеличению, по�
прежнему покрывают лишь четвертую часть произ�
водственных мощностей оборонных предприятий
страны, доставшихся России в наследство от Со�
ветского Союза по окончании «холодной войны».

Политическую окраску экономической сделке
придает не Россия, а Уго Чавес, который не раз за�
являл, что потенциальную агрессию для своей
страны он видит именно со стороны США. Высту�
пая с позиций радикального антиамериканизма,
он по понятным причинам не может рассчитывать
на то, что США будут и впредь поставлять Венесу�
эле оружие, а потому вынужден искать других им�
портеров военной техники. Российское же воору�
жение ни в чем не уступает, а по многим параме�
трам и превосходит американские аналоги, к тому
же оно обходится Каракасу дешевле, что делает
партнерство с Россией выгодным еще и с эконо�
мической точки зрения.

В начале июня в Венесуэлу прибыла первая
партия российских автоматов Калашникова в ко�
личестве 33 тыс., что сразу же вызвало негативную
реакцию Вашингтона. По мнению ряда предста�
вителей Государственного Департамента США,
оружие, которое Чавес приобретает у России, рис�
кует попасть в руки радикальных движений в Ко�
лумбии и тем самым ставит под угрозу стабиль�
ность в регионе. Ведущий научный сотрудник Ин�
ститута Латинской Америки РАН Эмиль Дабагян
к обеспокоенности американцев относится скеп�
тически, по его информации, колумбийская гери�
лья получает оружие из самых разных источников,
так что вполне может решать свои проблемы и без
Венесуэлы.

Наконец, не существует никаких международ�
ных запретов на военно�техническое сотрудниче�
ство с Венесуэлой, равно как и с другими страна�
ми Латинской Америки, так что Россия нигде не
переходит границы дозволенного. С точки зрения
России, латиноамериканский рынок вооружений
перспективен. Как отмечает политолог Алексей
Арбатов, антиамериканские настроения Венесуэ�
лы чрезвычайно заразительны, и могут передаться
другим странам латиноамериканского региона.
Так что не исключено, что в будущем у России по�
явятся и другие латиноамериканские партнеры,
которые пожелают приобрести российское ору�
жие. Бизнес есть бизнес. Где�где, а уж в США это
должны понимать прекрасно. РИА «Новости»,
28.6.2006г.

– Федеральное государственное унитарное
предприятие «Рособоронэкспорт» представило
150 наименований вооружений и военной техники
на завершившейся в Каракасе международной вы�
ставке «Экспо Эхерсито –2006». Ежегодная вы�
ставка впервые проходила в условиях введенного в
мае 2006г. администрацией Джорджа Буша эмбар�
го на поставки вооружений в Венесуэлу. Амери�
канские санкции были наложены под предлогом
якобы недостаточного сотрудничества венесуэль�
ских властей с США в борьбе с терроризмом.

Эмбарго, в частности, затрагивает поставки
запчастей для находящиеся на вооружении ВВС
этой страны американских истребителей F�16. В
этой связи для обновления авиационного парка
Вооруженных Сил президент Венесуэлы Уго
Чавес объявил на прошлой неделе о решении заку�
пить в России 24 многофункциональных боевых
самолета Су�30, которые должны заменить амери�
канские F�16.

Глава российской делегации, начальник регио�
нального департамента ФГУП «Рособоронэк�
спорт» Сергей Ладыгин провел в дни работы вы�
ставки переговоры, на которых обсуждены перс�
пективы развития связей с Венесуэлой в оборон�
ной области, осуществляемых в соответствии с ме�
жгосударственным соглашением о военно�техни�
ческом сотрудничестве двух стран.

С.Ладыгин подтвердил информацию о завер�
шении переговоров по поставкам Венесуэле само�
летов и вертолетов, а также лицензионному произ�
водству в этой стране автоматов АК�103 и боепри�
пасов к ним, созданию сервисного и учебного
центра по обслуживанию вертолетной техники.
С.Ладыгин высоко оценил уровень военно�техни�
ческого сотрудничества с Венесуэлой, которое
осуществляется на взаимовыгодной основе и при
соблюдении всех международных договоров, ре�
гламентирующих продажу вооружений и военной
техники. Прайм�ТАСС, 19.6.2006г.

– Администрация Джорджа Буша очень обеспо�
коена в связи с планами Венесуэлы закупить новей�
шие российские истребители�перехватчики Су�30 и
намерена поднять вопрос об этих закупках перед
российской стороной, заявил заместитель офи�
циального представителя госдепартамента США
Эдам Эрли. «Это многоцелевой истребитель, спо�
собный нести высокоточное вооружение класса
«воздух�земля» и способный поражать одновремен�
но несколько целей», – заявил Эрли, подчеркнув,
что планы Венесуэлы закупить такой истребитель
вызывают у США «настоящую обеспокоенность».

«Мы будем связываться с российским прави�
тельством, которое может быть потенциальным
источником поставок такого боевого истребите�
ля», – заявил представитель госдепартамента
США. «Мы попросим их (русских) еще раз взгля�
нуть на любые потенциальные поставки, учитывая
реальные оборонные потребности Венесуэлы, а
также на то, какими являются ее реальные намере�
ния при закупках этих вооружений», – сообщил
Эрли, выразив при этом обеспокоенность в связи
с планами правительства Уго Чавеса начать строи�
тельство в Венесуэле завода по производству авто�
матов Калашникова.

«Они (венесульцы) уже закупили в России 100
тыс. автоматов АК�103», – напомнил представи�
тель госдепартамента, подчеркнув, что ему «непо�
нятно, зачем им нужен еще и завод». «Их стремле�
ние строить этот завод вызывает, несомненно,
серьезный вопрос в отношении их намерений», –
сказал Эрли, добавив, что по мнению администра�
ции Буша объявленные Венесуэлой планы в обла�
сти наращивания вооружений «не соответствуют
их потребностям и несомненно выходят далеко за
пределы их нужд в сфере обороны». В Вашингтоне
полагают, что «для страны такого размера и харак�
тера угроз в регионе такое наращивание вооруже�
ний является чрезмерным», – заявил Эрли. РИА
«Новости», 17.6.2006г.
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– В Венесуэлу прибыли 2 российских истреби�
теля Су�30 из заказанной партии. 5 июля их смогут
увидеть пришедшие на военный парад по случаю
дня Независимости Венесуэлы. Всего Венесуэла
намерена приобрести 24 самолета. Президент
страны Уго Чавес решил заменить воздушный
флот страны с американских Ф�16 на российские
Су из�за обострения отношений Каракаса с Ва�
шингтоном. Американцы отказываются поста�
влять в Венесуэлу запчасти для своих самолетов. В
последнее время Венесуэла активно закупает ору�
жие. В частности, на территории страны построят
завод, где по российской лицензии будут произво�
дить автоматы Калашникова, сообщили «Эхо
Москвы».

Соединенные Штаты выразили обеспокоен�
ность в связи с планами Венесуэлы закупить но�
вейшие российские истребители Су�30.

Годсепартамент заявил, что поставит этот во�
прос перед российской стороной. «Мы будем свя�
зываться с российским правительством», – сказал
официальный представитель Госдепа Адам Эрли,
и попросим Россию еще раз взглянуть на эту про�
блему, учитывая реальные оборонные потребно�
сти Венесуэлы, а также ее реальные намерения
при закупках такого вооружения, передает Эхо
Москвы.

Венесуэла собирается закупить у России 24 ис�
требителя Су�30. Такое заявление сделал прези�
дент Венесуэлы Уго Чавес, выступая с речью в Ка�
ракасе.Истребители концерна «Сухой» заменят
стареющий авиапарк американских истребителей
F�16. Чавес пояснил, что выбор сделан в пользу
российских «Су�30» после того, как власти США
отказались соблюдать контракт с Венесуэлой о по�
ставках запасных частей к американским истреби�
телям. Он не исключил, что в будущем его страна
может приобрести у РФ последнюю модель само�
летов «Сухой» – «Су�35». ИА Regnum, 17.6.2006г.

– Венесуэла закупит в России боевые самолеты
марки «Су» и партию вертолетов, а также построит
на своей территории завод по производству авто�
матов Калашникова и патронов. Об этом сообщил
президент Венесуэлы Уго Чавес, выступая на це�
ремонии передачи российских автоматов группе
военнослужащих в министерстве обороны. «Нами
принято решение о закупке российских боевых са�
молетов семейства «Сухой», – сказал он. Чавес не
стал уточнять, сколько и каких конкретно моделей
российских самолетов намерена приобрести Вене�
суэла, однако отметил, что «до конца этого года
российские самолеты уже поступят на вооружение
венесуэльской армии». Президент Венесуэлы со�
общил, что в ближайшие 13 дней из России прибу�
дут два Су�30, которые примут участие в военном
параде 5 июля по случаю Дня независимости. Он
заявил, что с Россией «достигнута договоренность
о поставках новой партии боевых вертолетов, иде�
альных для ведения оборонительной войны».

Венесуэльский лидер пояснил, что закупки но�
вых образцов военной техники проходят в рамках
«подготовки обороны страны от возможной агрес�
сии извне». «Мы никому не угрожаем. И ни на ко�
го не собираемся нападать», – сказал Чавес. По
его словам, угроза Венесуэле исходит из США.
«Мы постоянно подвергаемся нападкам со сторо�
ны самой мощной империи (США), которая ког�
да�либо существовало на земле, – заявил прези�
дент Венесуэлы. – Все попытки со стороны Ва�

шингтона представить нас как угрозу миру и ста�
бильности на латиноамериканском континенте
лишены основания». Россия в рамках ранее под�
писанного контракта поставляет в Венесуэлу 100
тыс. российских автоматов Ак�103. Первая партия
– 30 тыс. – уже прибыла в Венесуэлу. В середине
2005г. Каракас подписал с Москвой контракт на
поставку 15 вертолетов. Россия по условиям согла�
шения поставит шесть вертолетов Ми�17, восемь
вертолетов – Ми�35 и один Ми�26. Первые три
вертолета Ми�17 уже находятся на вооружении ве�
несуэльских ВВС. РИА «Новости», 15.6.2006г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес объявил на�
кануне о решении закупить в России современные
истребители Су�30. Выступая на торжественной
церемонии передачи 30 тыс. российских автома�
тов АК�103, У.Чавес сообщил, что первая партия
боевых самолетов должна прибыть в Венесуэлу
уже в конце 2006г. В исключительных качествах
российских боевых машин венесуэльцы смогут
убедиться 5 июля, когда 2 Су�30 примут участие в
параде по случаю национального праздника – Дня
провозглашения независимости, отметил прези�
дент страны. Он подчеркнул, что эти боевые ма�
шины по своим летным и тактико�тактическим
характеристикам являются лучшими в мире.

Президент рассказал о планах закупок крупной
партии вертолетов для ВВС, ВМФ и подразделе�
ний Национальной гвардии Венесуэлы. У.Чавес
напомнил, что для обновления авиационного пар�
ка Венесуэла уже подписала контракты с «Рособо�
ронэкспортом» на поставку 33 военных вертолетов
различных модификаций для сухопутных сил
страны. Президент особо отметил, что военно�
техническое сотрудничество с Россией предусма�
тривает и передачу передовых военных техноло�
гий. В завершающей стадии находятся переговоры
о строительстве в Венесуэле заводов по лицен�
зионному производству автоматов Калашникова
последнего поколения и боеприпасов к ним.
У.Чавес сообщил, что в Венесуэле будет создан и
современный, крупнейший в Южной Америке
центр по техническому обслуживанию вертолетов.
Прайм�ТАСС, 15.6.2006г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес накануне
принял участие в торжественной церемонии прие�
ма 30 тыс. российских автоматов АК�103, посту�
пающих на вооружение венесуэльской армии.
Всего «Рособоронэкспорт» в ближайшие месяцы
поставит в южноамериканскую страну 100 тыс. со�
временных автоматов, которые заменят устарев�
шее стрелковое оружие бельгийского производ�
ства образца 1950 годов.

Первый автомат был вручен президенту и глав�
нокомандующему вооруженными силами Вене�
суэлы У.Чавесу, который затем лично передавал
новое оружие выстроившимся на плацу профес�
сиональным солдатам всех родов войск. В церемо�
нии передачи первой партии российских автома�
тов приняли участие посол РФ в Венесуэле Миха�
ил Орловец и начальник регионального департа�
мента «Рособоронэкспорта» Сергей Ладыгин.
Прайм�ТАСС, 15.6.2006г.

– Президент Венесуэлы заявляет, что россий�
ские самолеты Су�30 могут принять участие в во�
енном параде в честь Дня независимости страны,
который состоится 5 июля. «Вполне возможно,
что 5 июля во время проведения традиционного
военного парада, мы станем свидетелями первого
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полета российских самолетов Су�30 в небе Кара�
каса», – заявил президент Венесуэлы Уго Чавес.
Он не стал уточнять какие� либо детали. Лидер Ве�
несуэлы назвал «историческим событием» прибы�
тие в страну первой партии российских автоматов
Калашникова в количестве 33 тыс. Министр обо�
роны адмирал Орландо Маниглия (Orlando Mani�
glia), который находился на военном арсенале в
городе Маракай (Maracay), показал президенту 38
контейнеров с российскими автоматами.

Вторая партия стрелкового оружия российско�
го производства поступит в авг., а до конца этого
года Россия полностью выполнит контракт на по�
ставку в общей сложности 100 тыс. автоматов.
Сумма сделки оценивается в 54 млн.долл. По усло�
виям контракта Россия в течение трех и пяти лет
построит на территории Венесуэлы завод по про�
изводству боеприпасов и автоматов Калашникова,
соответственно. Уго Чавес заявил, что поставки
российского вооружения «это не начало гонки во�
оружения, а часть плана по модернизации воору�
женных сил». «Мы никому не угрожаем, но и нам
пусть не угрожают. Вооруженные силы готовы за�
щитить независимость и суверенитет страны», –
сказал Чавес. Контракт на поставку российских
автоматов был подписан в конце 2004г. В середине
2005г. Каракас подписал с Москвой контракт на
поставку 15 вертолетов. Россия по условиям согла�
шения поставит шесть вертолетов Ми�17, восемь
вертолетов – Ми�35 и один Ми�26. Первые три
вертолета Ми�17 уже находятся на вооружении ве�
несуэльских ВВС. РИА «Новости», 5.6.2006г.

– Венесуэла наращивает военное присутствие
на границе с Колумбией. Как сообщил командую�
щий сухопутными войсками Венесуэлы генерал
Рауль Бадуэль, вдоль границы размещены допол�
нительно 6 тыс. военнослужащих. По словам гене�
рала, это сделано в целях «противодействия фак�
торам, порождающим насилие». О чем именно
идет речь, военачальник не уточнил. По всей ви�
димости, он имел в виду такие проблемы как нар�
котрафик, контрабанда и деятельность различного
рода повстанческих и вооруженных группировок,
передает Associated Press.

Бадуэль сказал, что сейчас пограничную линию
протяженностью 2 тыс. 200 км. охраняют не менее
15 тыс. военных. Командующий сухопутными
войсками также заявил, что венесуэльская армия
готовится к возможной иностранной военной ин�
тервенции. «Мы не можем исключать возможно�
сти вооруженного вторжения в нашу страну», –
сказал генерал. Он пояснил, что целью военной
кампании может стать установление контроля над
обширными запасами нефти, которыми распола�
гает Венесуэла. Бадуэль отказался назвать страны,
со стороны которых, по мнению венесуэльского
руководства, исходит подобная угроза.

Ранее сообщалось, что президент Венесуэлы
Уго Чавес неоднократно обвинял США в разра�
ботке планов отстранения его от власти. Однако
Вашингтон эти обвинения категорически отверга�
ет. Тем не менее власти Венесуэлы предпринима�
ют шаги для укрепления вооружения и армии. В
частности, сегодня в Венесуэлу прибывает первая
партия российских автоматов Калашникова в ко�
личестве 33 тыс.

Как объявил Главнокомандующий сухопутны�
ми силами Венесуэлы дивизионный генерал Рауль
Бадуэль, церемония передачи первой партии

стрелкового оружия пройдет в субботу в местечке
Пуэрто Кабельо. По его словам, вторая партия
стрелкового оружия российского производства
поступит в авг., а до конца этого года Россия пол�
ностью выполнит контракт на поставку в общей
сложности 100 тыс. автоматов. Сумма сделки оце�
нивается в 54 млн.долл. Собственное производ�
ство автоматов этого типа Венесуэла планирует
начать через три�пять лет. В строительстве примет
участие Россия.

В середине 2005г. Каракас подписал также с
Москвой контракт на поставку 15 вертолетов Ми�
17 на 200 млн.долл. «Три вертолета из этой партии
уже поступили», – сказал Бадуэль. Генерал отме�
тил, что поставки российского вооружения осу�
ществляются в рамках проводимого в Венесуэле
«стратегического плана обороны и диверсифика�
ции поставщиков оружия».

Госдепартамент США 15 мая ввел запрет на
продажу оружия и предоставление военных техно�
логий Венесуэле. Запрет коснулся также поставок
из европейских стран, где производится оружие с
использованием американских военных разрабо�
ток и технологий. «Росбалт», 3.6.2006г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес заявил нака�
нуне, что в условиях объявленного США эмбарго
на поставку вооружений закупит транспортные
самолеты у России. У.Чавес уже объявил о готов�
ности приобрести для ВВС этой южноамерикан�
ской страны партию современных истребителей
Су�30. Американское эмбарго в отношении Вене�
суэлы распространяется и на поставки военной
техники, произведенной третьими странах с ис�
пользованием американских технологий. В этих
условиях «мы приняли решение закупать транс�
портные самолеты у России», – сказал президент
Венесуэлы. Прайм�ТАСС, 25.5.2006г.

– Планы Венесуэлы по закупкам вооружений
превышают ее действительные нужды. Такое мне�
ние высказал официальный представитель госде�
партамента США Шон Маккормак, отвечая на во�
прос относительно возможной закупки Каракасом
российской военной техники. По его словам,
США обеспокоены тем, что в Венесуэле происхо�
дит «нестандартное наращивание вооруже�
ний».Ш.Маккормак добавил, что США не дали
согласия на запросы других стран о передаче Вене�
суэле техники, созданной по американским техно�
логиям.

«Что касается России, то, насколько я знаю, в
ее вооружениях никакие американские техноло�
гии не используются. Решение о том, кому прода�
вать свое оружие, принимается российским пра�
вительством», – сказал он. Однако США хотели
бы обсудить с российской стороной свою точку
зрения на этот счет до того, как могут произойти
подобные продажи, добавил Ш.Маккормак. Он
считает, что следует «непредвзято взглянуть на во�
прос о том, что Венесуэла собирается делать с
приобретаемым оружием, и соответствуют ли пла�
нируемые закупки ее заявленным нуждам».

Венесуэла изучает возможность закупки совре�
менных истребителей российского производства.
Об этом заявил накануне находящийся с офи�
циальным визитом в Ливии президент Венесуэлы
Уго Чавес. Он ответил на вопрос о последствиях
американского эмбарго на поставки вооружений в
эту южноамериканскую страну. У.Чавес расценил
введенные Вашингтоном санкции как еще одну
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необоснованную антивенесуэльскую акцию США
и отметил, что она лишь «окончательно освободит
Венесуэлу от зависимости в военной области от
США». «Венесуэла уже стала независимой от аме�
риканского влияния в политике, экономике, неф�
тяной отрасли, – указал У.Чавес – Теперь мы пол�
ностью свободны от США и в военной области».

Венесуэльская армия располагает оружием и
военной техникой европейского и азиатского про�
изводства, недавно поступила и первая партия
российских военно�транспортных вертолетов, от�
метил У.Чавес. На борту корабля, который сейчас
направляется в Венесуэлу, находятся 30 тыс авто�
матов АК�103, закупленных в России, а к концу
2006г. на вооружение венесуэльской армии будут
приняты 100 тыс. этих автоматов, сообщил прези�
дент. Прайм�ТАСС, 18.5.2006г.

– Каракас больше не нуждается в американ�
ском оружии и переходит на закупки военной тех�
ники и вооружения в России и Китае. Об этом за�
явил президент Венесуэлы Уго Чавес. «Мы больше
не нуждаемся в американском оружии и перехо�
дим на технику и вооружение, поставляемое из
Европы и Азии», – заявил Уго Чавес, выступая по
венесуэльскому национальному телевидению из
Триполи, где он находится с визитом.

«В Венесуэлу уже прибыла первая партия рос�
сийских вертолетов, а также 30 тыс. автоматов Ка�
лашникова AK�103», – сказал президент. По его
словам, «Венесуэла активно прорабатывает во�
прос о закупках в России новейших истребите�
лей».

В 2005г. Венесуэла подписала контракты с Рос�
сией на поставки 100 тыс. автоматов Калашнико�
ва, а также 33 вертолетов различной модифика�
ции. Первые 3 вертолета в апр. этого годы были
переданы вооруженным силам Венесуэлы.

«Мы также открыты для военного сотрудниче�
ства с Китаем, – заявил Чавес. – Переориентация
на закупки оружия в других странах дает нам воз�
можность приобрести дополнительно к экономи�
ческой, политической и нефтяной независимости
от американской империи еще и военную».

По мнению главы государства, введенный
США запрет на поставки военной техники и во�
оружения в Венесуэлу преследует цель «разору�
жить страну и таким образом овладеть ее нефтя�
ными ресурсами». Венесуэльский президент приз�
вал всех, кому не безразлично сохранение мира на
земле, присоединиться к «борьбе против амери�
канской империи».

В понедельник, ссылаясь на связи Венесуэлы с
разведкой Ирана и Кубы, администрация Джор�
джа Буша внесла Венесуэлу в список государств,
«вызывающих опасения» у США в рамках борьбы
с терроризмом, а также объявила о запрете на по�
ставку в Венесуэлу американских вооружений,
включая запрет на поставку оружия из третьих
стран, если в них имеются американские военные
компоненты. «Росбалт», 18.5.2006г.

– Продажа Венесуэлой находящихся на воору�
жении ее ВВС американских истребителей F�16
третьей стране потребует согласия США. Об этом
заявил официальный представитель госдепарта�
мента США Шон Маккормак. По его словам, «без
письменного согласия Соединенных Штатов пе�
редавать американское военное оборудование, в
данном случае F�16, третьей стране нельзя». «Я
предполагаю, что даже, если подобный запрос по�

ступит, правительство США его не будет привет�
ствовать», – сказал Ш.Маккормак.

Так он прокомментировал сообщения амери�
канской прессы о том, что Венесуэла думает о про�
даже 21 самолета другому государству, возможно
Ирану, в ответ на введенное США эмбарго на по�
ставку вооружений. Советник президента Вене�
суэлы генерал Альберто Мюллер сказал, что дал
рекомендацию на этот счет министру обороны
страны.

Как указал генерал, в Венесуэле давно размы�
шляют о замене F�16, поскольку США уже год не
продают запасных частей к ним. По его словам, в
качестве варианта венесуэльские военные рассма�
тривают российский Су�35, который «в настоя�
щий момент является лучшим истребителем в ми�
ре». Прайм�ТАСС, 17.5.2006г.

– Венесуэла расценивает запрет США на про�
дажу оружия Каракасу как новую атаку на сувере�
нитет страны. «Запрет на продажу оружия и воору�
жений, произведенных с использованием амери�
канских технологий, а также включение Венесуэ�
лы в список стран, сотрудничающих с междуна�
родным терроризмом, является циничным актом,
направленным на подрыв суверенитета страны», –
объявил министр иностранных дел Венесуэлы Али
Родригес. «Но это не заставит нас свернуть с того
курса, который определил президент Уго Чавес»,
– добавил министр.

«Венесуэла не отступит от своих позиций, и мы
вновь заявляем, что категорически осуждаем во�
енную интервенцию США в Ираке, а также угро�
зы применения военной силы в отношении Ира�
на», – сказал Родригес. Глава МИД Венесуэлы от�
метил, что Каракас будет «продолжать работу по
укреплению связей с Кубой и Ираном». Министр
также заявил, что Венесуэла будет продолжать за�
купать оружие и военную технику в других стра�
нах, в частности, в России. По его словам, россий�
ская сторона подтвердила, что выполнит обяза�
тельства по ранее подписанным контрактам на по�
ставки вертолетов и автоматов Калашникова в эту
южноамериканскую страну.

США ввели односторонние санкции против
Венесуэлы, запретив продажу американских во�
оружений, оказание военной помощи и оборон�
ные поставки в эту страну. Решение администра�
ции включает также запрет на выдачу любых эк�
спортных лицензий на такие поставки. Кроме то�
го, администрация Джорджа Буша включила Ве�
несуэлу в список государств, «вызывающих опасе�
ния» у США в рамках борьбы с терроризмом. РИА
«Новости», 16.5.2006г.

– Связи Венесуэлы с разведкой Ирана и Кубы
стали причиной, по которой эта страна включена
администрацией Джорджа Буша в список госу�
дарств, «вызывающих опасения» у США в рамках
борьбы с терроризмом, сообщил в Вашингтоне
официальный представитель госдепартамента
США Шон Маккормак. «Это отражает опасения,
которое они (власти Венесуэлы) вызывают в плане
их отношений, которые они установили в области
обменов между разведками с такими странами как
Иран и Куба, являющимися государствами�спонсо�
рами терроризма», – заявил Маккормак, по словам
которого «это делает для США очень трудной рабо�
ту с ними в рамках контртеррористических усилий».

Он подчеркнул, что США опасаются попада�
ния информации, которой в рамках антитерро�
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ристических усилий Вашингтон обменивается с
Венесуэлой, в страны, являющиеся спонсорами
терроризма. Включение в подобный список как
правило влечет за собой «определенные послед�
ствия», сказал Маккормак, не став уточнять ка�
кие именно. Официальный представитель
пресс�службы госдепартамента Дарла Джонс
позже разъяснила, что США вводят односто�
ронние санкции против Венесуэлы, запретив
продажу американских вооружений, военной
помощи и оборонных поставок в эту страну. Ре�
шение администрации включает также запрет
на выдачу любых экспортных лицензий на та�
кие поставки, сообщила Джонс. РИА «Ново�
сти», 16.5.2006г.

– Дискриминационное решение США ввести
эмбарго на продажу вооружений Венесуэле не
препятствует военно�техническому сотрудниче�
ству (ВТС) с Россией, заявил министр иностран�
ных дел южноамериканской страны Али Родригес.
Администрация США наложила санкции на Вене�
суэлу в военной области, причислив ее к странам,
которые якобы отказываются бороться с терро�
ризмом. Под эмбарго подпадают и вооружения
иностранных государств, в производстве которых
использованы американские технологии. В этой
связи окончательно могут быть сорваны уже под�
писанные контракты на закупку у Испании и Бра�
зилии военных самолетов, на которых установле�
ны американские приборы и навигационное обо�
рудование.

Али Родригес отметил, что США и ранее под
надуманными предлогами препятствовали модер�
низации венесуэльских вооруженных сил, подчер�
кнув при этом, что последнее решение Вашингто�
на не касается ВТС Венесуэлы с Россией. Он вы�
разил уверенность в дальнейшем развитии сотруд�
ничества с РФ в военно�технической области. В
соответствии с заключенными соглашениями
Россия в этом году начала поставку в Венесуэлу
военно�транспортных вертолетов Ми�17В�5. В
ближайшее время на вооружение венесуэльской
армии должна поступить первая партия автоматов
АК�103.

Министр назвал безосновательными и лице�
мерными обвинения, выдвинутые американской
администрацией против правительства Венесуэ�
лы. Он заявил, что в борьбе с терроризмом США
практикуют двойные стандарты, отказываясь, вы�
дать венесуэльским властям, особо опасного тер�
рориста Посаду Каррильеса. В 1976 году он орга�
низовал взрыв кубинского самолета с 73 пассажи�
рами на борту, затем, бежав из венесуэльской тю�
рьмы, участвовал в серии терактов в гостиницах
Гаваны, приведших к человеческим жертвам.
Прайм�ТАСС, 16.5.2006г.

– США вводят запрет на продажу оружия Вене�
суэле. Как передает Associated Press, госдепарта�
мент США заявил, что запрет вводится потому,
что Венесуэла не полностью поддерживает меры
против терроризма. Госдеп обвиняет Венесуэлу в
том, что страна дает убежище левым повстанцам
из соседней Колумбии. В ответ на это президент
Венесуэлы Уго Чавес заявил, что его не заботит за�
прет, который лишь доказывает, что Вашингтон
не намерен считаться с интересами небольших го�
сударств.

19 апр. на встрече глав государств Боливии, Ве�
несуэлы, Парагвая и Уругвая Чавес пообещал в

случае военной агрессии со стороны США взор�
вать все нефтяные разработки, дабы ничто не до�
сталось врагу. Курьез усугубляется тем, что Чавес
сделал это заявление на региональном саммите по
проблемам энергетической интеграции и строи�
тельства газопроводов. «Если США вторгнутся на
нашу территорию с целью завладеть энергетиче�
скими ресурсами, как это они сделали в Ираке, у
нас не останется другого выхода, как только взор�
вать все наши нефтеразработки», – сказал прези�
дент Венесуэлы, объявив миру, что «эра дешевой
нефти закончилась».

США, покупающие у Венесуэлы 1,5 млн.бар. в
день, опровергают заявления Чавеса о том, что
американцы готовят военное вторжение в его
страну. Однако венесуэльский президент остается
непреклонен. По его мнению, налицо конфликт
США и Венесуэлы, вызванный стремлением Шта�
тов получить контроль над венесуэльскими энер�
горесурсами. Вашингтон, в свою очередь, утвер�
ждают, что Чавес дестабилизирует обстановку в
регионе.

В конце марта Чавес, в очередной раз обвинив
американцев в намерении вторгнуться в Ирак,
предупредил, что солдат встретят отравленные
стрелы. Он приказал армии готовить мирное насе�
ление Венесуэлы к партизанской войне, в кото�
рой, помимо прочих видов вооружений, будут за�
действованы и традиционные. «Я сам попрактику�
юсь с луком и стрелами. Если несколько стрел по�
падет в агрессора�гринго, тогда, дорогой мой
гринго, ты не протянешь и 30 секунд», – говорил
президент во время своего еженедельного вос�
кресного телеобращения под одобрительные ух�
мылки присутствовавших в студии членов кабине�
та министров и армейских офицеров.

Чавес предупреждал Буша, что он будет наголо�
ву разбит, если попытается сменить власть в Вене�
суэле. За годы правления Уго Чавес называл Буша
разными словами – от «террориста» до «осла». Он
напомнил США, что Венесуэла приобрела у Рос�
сии три боевых вертолета, а всего приобретет 15.
Помимо этого Москва поставит Каракасу 100 тыс.
автоматов «Калашников».

Недавно венесуэльцы закидали яйцами амери�
канского посла в Каракасе, решившего проин�
спектировать бедные кварталы города. Тогда
Чавес предупредил дипломата, что если тот устро�
ит очередную подобную провокацию, то он «вы�
швырнет его из страны».

Президент Венесуэлы позиционирует себя как
борца с американским империализмом и проти�
вится американским предложениям, касающимся
свободной торговли. В США его антиамерикан�
ские заявления считают популизмом, рассчитан�
ным на избирателей. Президентские выборы в Ве�
несуэле намечены на декабрь. «Росбалт»,
16.5.2006г.

– Администрация Джорджа Буша вводит за�
прет на продажу американских вооружений, воен�
ной помощи и оборонных поставок Венесуэле, со�
общает телекомпания Эн�би�си, ссылаясь на не�
названного официального представителя госде�
партамента США.

Решение администрации включает также за�
прет на выдачу любых экспортных лицензий на та�
кие поставки. Администрация Буша включила Ве�
несуэлу в список «вызывающих обеспокоенность
стран» в связи с опасностью терроризма.
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Включение в данный список не сопровождает�
ся жесткими санкциями как включение в список
«стран�спонсоров терроризма», но отражает обес�
покоенность администрации США и повышен�
ный контроль с ее стороны за ситуацией в подоб�
ных странах. РИА «Новости», 15.5.2006г.

– Государства Латинской Америки объединя�
ются против влияния Соединенных Штатов. Как
передают «Вести», в воскресенье в Гаване лидеры
Венесуэлы, Кубы и Боливии заключили трехсто�
роннее соглашение, которое западные журнали�
сты уже назвали «антиамериканским пактом». В
документе отвергнут проект США о создании на
континенте зоны свободной торговли. Кастро,
Чавес и Моралес выступили за социалистический
вариант сотрудничества: Куба, например, пооб�
ещала Боливии бесплатное медицинское обслу�
живание, а Венесуэла – поставки нефти по низ�
ким ценам. «Росбалт», 30.4.2006г.

– Федеральное государственное унитарное
предприятие ФГУП Рособоронэкспорт категори�
чески опровергает сообщение американских СМИ
о том, что Россия поставит в Венесуэлу устарев�
шие автоматы Калашникова (АК�47). «Мы хотели
бы выразить свое возмущение публикацией в аме�
риканской газете «Вашингтон таймс» за 10 апр.
2006г. Опубликованные материалы являются аб�
сурдными», – сказал в центральном офисе Ро�
соборонэкспорта начальник службы по связям с
общественностью и СМИ предприятия Валерий
Картавцев.

Руководитель аппарата гендиректора Рособо�
ронэкспорта Дмитрий Шугаев отметил, что пред�
приятие не стремится давать оценку этой статье,
однако в ней поставлена под сомнение деловая ре�
путация России в лице Рособоронэкспорта. «Этой
публикацией нанесен моральный ущерб россий�
скому оружию и стрелковому»,� отметил Шугаев.
По его словам, все АК, которые будут поставляться
в Венесуэлу, находятся на складах концерна «Иж�
маш» и военные специалисты Венесуэлы уже при�
няли первую партию заказа. Шугаев добавил, что,
согласно законам Венесуэлы, страна может поку�
пать только современые образцы вооружений.

Отвечая на вопрос каким образом можно оха�
рактеризовать позицию Рособоронэкспорта по
вопросу несанкционированных поставок автома�
тов Калашникова рядом зарубежных стран, Шуга�
ев сказал, что «России нужно не восстанавливать,
а защищать свои права на производство автоматов
Калашникова на международных рынках. Эти
права в соответстии с международными соглаше�
ниями и национальными законодательствами об
интеллектуальной собственности сохраняются за
российскими авторами и предприятиями� разра�
ботчиками этой продукции». Представитель Ро�
соборонэкспорта добавил, что восстанавливать
права необходимо предприятиям Восточной Ев�
ропы, у которых давно уже истек срок действия
лицензии на призводство автоматов Калашнико�
ва. По оценкам экспертов, проблема защиты ин�
теллектуатльной собственности российской «обо�
ронки» за рубежом отчетливо видна на примере
производства автомата Калашникова в ряде стран
мира. Среди них называются такие страны, как
Болгария, Польша, Венгрия, КНДР, Ливия, Вьет�
нам и др. РИА «Новости», 15.4.2006г.

– Генеральная прокуратура Мексики расследу�
ет возможные связи правительства Венесуэлы с

международной сетью наркоторговцев и левацки�
ми формированиями Революционных вооружен�
ных сил Колумбии (Fuerzas armadas revolucionarias
de Colombia – FARC). Об этом сообщил популяр�
ному мексиканском изданию «Ла Кроника» (La
Cronica) неназванный источник в генеральной
прокуратуре страны. По словам источника, вене�
суэльские власти обеспечивают тайное финанси�
рование групп поддержки политики президента
Уго Чавеса за рубежом. Поводом для начала рас�
следования этой версии послужило задержание 11
апр. в аэропорту города Кармен на юге Мексики
пассажирского самолета DC�9, который перево�
зил в пустом салоне 5,5 т. кокаина. Самолет следо�
вал из Каракаса и носил на хвостовом оперении
флаг США. Мексиканские власти арестовали пи�
лотов самолета, один из которых оказался гражда�
нином Венесуэлы.

Как выяснилось в ходе допросов экипажа, DC�
9 вылетел из международного аэропорта столицы
Венесуэлы для доставки груза на территорию
США, однако из�за неполадок в моторах был вы�
нужден совершить промежуточную посадку в аэ�
ропорту города Кармен. На помощь ему из Мехи�
ко немедленно вылетел частный самолет типа
«Фалькон», экипаж которого оказался в руках пра�
воохранительных органов.

Подозрения мексиканских следователей в от�
ношении венесуэльских властей вызвала необы�
чайная легкость, с которой в международном аэ�
ропорту Каракаса «Симон Боливар» были погру�
жены на борт 5,5 т. наркотиков, а самолет беспре�
пятственно покинул летное поле.

«Аэропорт «Симон Боливар» располагает мощ�
ной таможенной службой, буквально наводнен
агентами департамента по борьбе с наркотиками,
там проводится обязательный досмотр грузов и ба�
гажа на предмет обнаружения зелья. Особенно
сильный контроль осуществляется над всеми меж�
дународными рейсами. Поэтому представляется
маловероятным, что преступникам удалось само�
стоятельно обойти все эти барьеры, привлечь
транспортеры и рабочих для погрузки наркотиков
и спокойно взлететь по международному воздуш�
ному коридору», – считают в генеральной проку�
ратуре Мексики.

В авг. 2005г. генпрокуратура направила в парла�
мент Мексики специальный доклад об итогах рас�
следования дела о контрабандных партиях ору�
жия, которые Farc поставляли в Мексику с терри�
тории Венесуэлы. Революционные вооруженные
силы Колумбии – самая мощная незаконная груп�
пировка, 40 лет ведущая борьбу с правительством.
В рядах организации насчитывается 20 тыс. бой�
цов, на «освобожденных территориях» она владеет
обширными посевами коки и лабораториями по
производству кокаина.

Осенью пред.г., после ряда пограничных инци�
дентов между колумбийскими воинскими частя�
ми, преследовавшими отряды Farc, и венесуэль�
скими пограничными подразделениями, в отно�
шениях двух стран возник серьезный кризис. Ко�
лумбия публично обвинила правительство Уго
Чавеса в поддержке Революционных вооружен�
ных сил Колумбии и предоставлении им баз и ук�
рытий на своей территории. Если версия гене�
ральной прокуратуры подтвердится, то в этот ди�
пломатический конфликт будет вовлечена и Ме�
ксика. РИА «Новости», 14.4.2006г.
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– Национальные вооруженные силы Венесуэ�
лы получили три первых российских вертолета
Ми�17V�5, закупленных у России в рамках подпи�
санного в 2005г. контракта. Прошла официальная
церемония передачи вертолетов венесуэльским
военным. Выступивший на церемонии глава воен�
ного ведомства адмирал Орландо Маниглия сооб�
щил, что с июня по авг. 2006г. Россия поставит в
Венесуэлу еще 3 вертолета Ми�17, восемь транс�
портно�боевых вертолетов Ми�35, а также верто�
лет Ми�26, способный брать на борт до 200 чело�
век. «Россия поставит в Венесуэлу 33 вертолета, в
т.ч. 20 вертолетов Ми�17, 10 – Ми�35, а также 3
вертолета Ми�26 на 200 млн.долл.», – уточнил гла�
ва военного ведомства.

Министр обороны подчеркнул, что, несмотря
на то, что вертолеты могут быть использованы в
военных целях, руководство страны «планирует их
применение для поддержания внутреннего поряд�
ка, а также в гражданских целях». «Вертолеты
главным образом будут использованы для работ в
пограничных районах, а также для нужд народно�
го хозяйства», – сказал министр. Маниглия сооб�
щил, Россия поставила в эту южноамериканскую
страну 33 тыс. автоматов АКМ, и до конца июня
этого года будет поставлено еще 33 тыс. автоматов,
а также 34 млн. патронов к ним. Россия в рамках в
контракта, подписанного в марте 2005г. Рособо�
ронэкспортом и министерством обороны Вене�
суэлы поставит 100 тыс. российских автоматов.
РИА «Новости», 4.4.2006г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес вновь заявил
о возможности приобретения российских или ки�
тайских истребителей вместо американских F�16.
«Венесуэла закупит военные самолеты в России
или Китае. Посмотрим, смогут ли США запретить
продавать самолеты этим странам», – заявил Уго
Чавес на открытие Аграрного банка, после того
как США наложили вето на продажу самолетов из
Испании и Бразилии. Вашингтон наложил вето на
продажу из Испании 12 военно�транспортных са�
молетов и береговой охраны, а также партии тре�
нировочных самолетов «Тукан» из Бразилии. Свое
решение Белый дом мотивировал тем, что на этих
самолета установлено радионавигационное обо�
рудование, изготовленное в США. В результате
вето Испании лишилась контракта на 500
млн.долл. и сейчас рассматривает возможность за�
мены американского оборудования европейским.
В аналогичной ситуации оказалась и Бразилия.

В своем выступлении президент Венесуэлы
вновь обрушился с резкой критикой на Соединен�
ные Штаты. «Костлявые и отвратительные руки
Вашингтона протянулись по всему миру. Белый
дом подкупает СМИ для оправдания своих дей�
ствий», – сказал Чавес. Он с иронией рассказал о
том, что после того как он поздоровался с замгос�
секретаря США Томасом Шенноном, курирую�
щим страны Латинской Америки, в Ла�Пасе на
инаугурации Эво Моралеса, у венесуэльского пре�
зидента начались проблемы со здоровьем. «Сразу
же после этого у меня появился страшный грипп.
Интересно, что у него было в руке?», – посетовал
Чавес. Несмотря на словесную войну, которая ве�
дется между странами на протяжении последнего
времени, торгово�экономические связи между Ве�
несуэлой и США развиваются по нарастающей. В
2005г. товарооборот составил рекордную цифру в
39 млрд.долл. РИА «Новости», 28.1.2006г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес заявил об
изменении военной доктрины страны в связи с
возможной угрозой вторжения США. «Американ�
ская империя представляет для нас главную угро�
зу», – заявил Уго Чавес, выступая перед военно�
служащими по случаю начала нового учебного го�
да. «Если нам когда�нибудь и придется воевать,
так это только против американского империа�
лизма, и мы к этому должны быть готовы», – до�
бавил президент Венесуэлы. По его словам, изме�
нение военной доктрины страны «необходимо
для создания целостной системы обороны, где ре�
шающая роль в проведении мероприятий по обес�
печению безопасности государства будет отво�
диться народному ополчению». Чавес также зая�
вил о необходимости отказа от американской во�
енной техники и перехода на вооружение других
стран, в т.ч. российского производства. РИА «Но�
вости», 11.1.2006г.

– ОАО Казанский вертолетный завод передаст
Венесуэльским военным три вертолета Ми�17В�5,
сообщили в пресс�службе ФГУП Рособоронэк�
спорт. Военная делегация Венесуэлы во главе с ко�
мандующим авиацией сухопутных войск бригад�
ным генералом Виктором Санчесом Кроесом при�
мет участие в процедуре заводской приемки трех
вертолетов Ми�17В�5, которая проводится на
ОАО Казанский вертолетный завод, сообщили в
пресс�службе. Контракт на поставку 10 вертолетов
– шести Ми�17В�5, трех Ми�35М и одного Ми�
26Т и обучение венесуэльских специалистов был
подписан 10 марта т.г.

Ранее венесуэльские военные посетили 344
Центр боевого применения и переучивания летно�
го состава армейской авиации ВВС РФ в г.Торжок
(Тверская обл.), где состоялся выпуск первых трех
венесуэльских экипажей, прошедших обучение по
эксплуатации вертолетов Ми�17В�5. Визит вене�
суэльской делегации в Россию начался 14 дек. и
продлится до 22 дек., отметили в пресс�службе.
РИА «Новости», 19.12.2005г.

– Венесуэла подпишет контракт на закупку во�
енной техники в Испании, несмотря на давление
США. Соглашение будет подписано в ходе пред�
стоящего на следующей неделе визита министра
обороны Испании Хосе Боно (Josе Bono) в эту юж�
ноамериканскую страну. Сделка касается продажи
10 военно�транспортных самолетов C�295 «Каса»,
а также двух самолетов CL�235. Соединенные
Штаты пригрозили наложить запрет на продажу
самолетов Венесуэле, мотивируя это тем, что на
них установлены радары и оптическое оборудова�
ние американского производства.

Белый дом полагает, что закупка военной тех�
ники – дестабилизирующий фактор в регионе и
может быть использована для экспорта боливари�
анской революции в соседние страны. «США раз�
дражены, что военная техника закупается не у них
и всячески пытается помешать сделке, используя
для этого «грязные методы», – заявил в этой связи
президент Венесуэлы Уго Чавес. «Нет никакой
необходимости заниматься экспортом револю�
ции, она и так живет в сердцах южноамериканских
народов», – добавил Чавес.

В свою очередь глава МИД Венесуэлы Али Ро�
дригес обвинил США в двойных стандартах. «Ва�
шингтон постоянно выступает за свободную тор�
говлю, но как только затрагиваются интересы
США, то сразу же в той или иной форме ищется
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любой предлог для того, чтобы помешать сделке»,
– сказал министр. Ранее под давлением США Из�
раиль отказался от выгодной сделки с Венесуэлой.
Тель�Авив собирался оснастить истребители F�16
американского производства из состава ВВС Ве�
несуэлы электронными системами собственного
производства, после вмешательства США был вы�
нужден от отказаться от этого. РИА «Новости»,
24.11.2005г.

– США выступают против продажи испанских
военно�транспортных самолетов C�295 «Каса» Ве�
несуэле. Соединенные Штаты готовы наложить
запрет на продажу 10 военно�транспортных само�
летов Венесуэле. Белый дом это мотивируют тем,
что на самолетах установлены радары и оптиче�
ское оборудование американского производства.
Договоренность о поставках военно�транспорт�
ных самолетов была достигнута в ходе состоявше�
гося в начале фев. визита минобороны Испании
Хосе Боно в Венесуэлу.

Ранее под давлением США Израиль отказался
от выгодной сделки с Венесуэлой. Тель�Авив со�
бирался оснастить истребители F�16 американ�
ского производства из состава ВВС Венесуэлы
электронными системами собственного произ�
водства, после вмешательства США был вынуж�
ден от отказаться от этого. РИА «Новости»,
25.10.2005г.

Вьетнам
– 57% граждан Польши выступают против раз�

мещения на территории своей страны элементов
американского противоракетного щита. Таковы
результаты опроса общественного мнения, прове�
денного социологической компанией CBOS. По
сравнению с 2005г. число противников располо�
жения частей системы ПРО в Польше увеличи�
лось на 25%. Строительство базы ПРО в стране
поддерживают 25% респондентов (2г. назад идею
расположения элементов щита США в Польше
поддерживало 50% граждан). 18% опрошенных не
имеют мнения по данному вопросу.

Власти США предложили Чехии разместить на
своей территории радарную систему ПРО, а в
Польше – антиракетные установки. Военные
объекты в Польше и Чехии, а также в Калифорнии
и на Аляске стали бы элементом глобального ан�
тиракетного щита. Пентагон располагает сред�
ствами для начала строительства базы ПРО в
Польше – 32 млн.долл. Работы должны начаться
только после завершения переговоров между
Польшей и США, которые могут продлиться не
один месяц. На днях польские СМИ со ссылкой на
источники в правительстве РП сообщили, что на�
чало переговоров запланировано на май тек.г.
БЕЛТА, 23.4.2007г.

– Во Вьетнаме осталось 600 тыс.т. боевых сна�
рядов и невзорвавшихся боеприпасов времен вой�
ны с США, сообщил представитель министерства
национальной обороны страны. К 2002г. военные
саперы обезвредили 4 млн. наземных мин и 8 млн.
других невзорвавшихся боеприпасов во всех райо�
нах республики, что составило только 20�25% от
общего количества еще оставшихся.

По данным министерства труда и инвалидов
войны Вьетнама, с середины 1975г. от взрывов
бомб, мин и других снарядов погибли 38 тыс.чел.,
100 тыс. стали калеками. В соседней Камбодже в
2000�04гг. от этого погибли и получили увечья 4,2

тыс. граждан, сообщает камбоджийское информа�
ционное агентство АКП, 25% составили дети и по�
дростки в возрасте до 18 лет. На данный момент в
королевстве необходимо обезвредить еще 4�6 млн.
оставшихся после войны снарядов, на что потре�
буется несколько десятков лет. Работы по утилиза�
ции невзорвавшихся боеприпасов в странах Индо�
китая активно ведутся с участием местных вла�
стей, неправительственных организаций под опе�
кой ООН и нескольких зарубежных государств.
РИА «Новости», 4.4.2007г.

– Планы поставок продукции военно�промы�
шленного комплекса России во Вьетнам будут об�
суждаться в ходе официального визита Владимира
Путина в Ханой 20 нояб. «Отдельная тема – воен�
но�техническое сотрудничество. В данном случае
прежде всего будем говорить о поставках», – сооб�
щил помощник президента России Сергей Прихо�
дько. Он назвал военно�техническое сотрудниче�
ство одним из перспективных направлений взаи�
модействия Москвы и Ханоя. «За последние 2г.
контрактов с Вьетнамом подписано на 700
млн.долл.», – напомнил помощник президента.

По словам кремлевского представителя, речь
идет о поставках сторожевых кораблей (погранич�
ных катеров), зенитно�ракетных комплексов, по�
слепродажном обслуживании, модернизации ста�
рой техники, подготовке специалистов в россий�
ских военных учебных заведениях. Приходько
также сообщил, что 25�29 нояб. в Москве будет за�
седать российско�вьетнамская комиссия по воен�
но�техническому сотрудничеству. РИА «Ново�
сти», 20.11.2006г.

– Во Вьетнаме с начала года конфисковано 100
кг. наркотиков, сообщило управление следствен�
ной полиции по борьбе с наркотическими престу�
плениями. Правоохранительные органы пресекли
3 тыс. попыток контрабанды наркотиков и изъяли
86 кг. героина, 20 кг. опиума, 100 кг. марихуаны, а
200 тыс. таблетов синтетических наркотиков, ука�
зали в управлении.

С начала года полиция ликвидировала 150 пре�
ступных группировок и арестовала 500 нарко�
курьеров. В прокуратуру для возбуждения уголов�
ных дел по факту торговли наркотиками переданы
материалы на 1 тыс. 200 чел. И все же, по оценке
правоохранительных органов, ситуация с престу�
плениями, связанными с наркотиками, в стране
остается сложной. Особенно настораживает акти�
визация наркотрафика во Вьетнам через северо�
западную границу с Лаосом. РИА «Новости»,
14.3.2006г.

– Вьетнам стал 132 страной, ратифицировав�
шей договор о всеобъемлющем запрещении ядер�
ных испытаний (ДВЗЯИ). Как сообщили в штаб�
квартире организации по ДВЗЯИ в Вене, 10 марта
соответствующая верификационная грамота сдана
в депозитарий генерального секретаря ООН. Что�
бы договор вступил в силу, его должны, прежде ра�
тифицировать 44 государства, перечисленных в
тексте документа, которые обладают потенциалом
создания ядерного оружия. Вьетнам входит в этот
перечень. Из этого списка ДВЗЯИ ратифицирова�
ли 34 страны, в т.ч. в 2000г. Россия. Договор был
открыт к подписанию 1996г. До сих пор его подпи�
сали 176 государств. РИА «Новости», 13.3.2006г.

– Во Вьетнаме местные правохранительные ор�
ганы ликвидировали крупный канал наркотиче�
ской контрабанды, сообщили местные СМИ. Со�
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гласно данным Главуправлении народной поли�
ции страны, в южной провинции Киензьянг нака�
нуне арестован 34�летний гражданин Камбоджи
Тэк Сом (Tech Xom), у которого изъяли 170 тыс.
таблеток экстази Это самая большая партия экста�
зи, изъятая вьетнамской полицией. Тэк Сом явля�
ется одним из организаторов канала, по которому
синтетические наркотики – экстази, «лед» и кета�
мин, поставлялись из Камбоджи для реализации
во Вьетнаме. Полиция в ходе спецоперации аре�
стовала более 20 наркодилеров. РИА «Новости»,
11.11.2005г.

Гаити
– Бразилия направила часть нового воинского

контингента для миротворческих сил ООН на Га�
ити. 209 военнослужащих отправились в Порт�о�
Пренс из военно�воздушной базы Ресифи. Это –
уже пятый воинский контингент, который Брази�
лия посылает на карибский остров с начала опера�
ции ООН по урегулированию гражданского кон�
фликта. Его численность составляет 850 чел.

Запланировано еще три десанта, которые будут
направлены на Гаити в июне этого года. Задачей
миротворцев является восстановление спокой�
ствия, обеспечение безопасности граждан и за�
конной власти после проведения в стране прези�
дентских выборов, в ходе которых был избран но�
вый глава государства Рене Преваль.

Главной проблемой Гаити является вооружен�
ная преступность, уровень которой вырос с мо�
мента отставки президента Жана�Бертрана Ари�
стида в 2004г. РИА «Новости», 24.5.2006г.

– Гаити стала 126 страной, ратифицировавшей
Договор о всеобъемлющем запрете ядерных испы�
таний (ДВЗЯИ). Как сообщила расположенная в
Вене штаб�квартира организации по ДВЗЯИ, 1
дек. этого года соответствующая верификацион�
ная грамота сдана в депозитарий генерального се�
кретаря ООН. Для того, чтобы Договор вступил в
силу, его должны, прежде всего, ратифицировать
44 государства, перечисленных в тексте докумен�
та, которые обладают потенциалом создания ядер�
ного оружия. Пока из этого списка ДВЗЯИ рати�
фицировали 33 страны, в т.ч. в 2000г. Россия. До�
говор был открыт к подписанию 1996г. РИА «Но�
вости», 7.12.2005г.

Гамбия
– 22 марта было объявлено о предотвращении

госпереворота. Гамбийским спецслужбам стало
известно о том, что группа офицеров во главе с
бывшим главой генерального штаба армии пол�
ковником Ндуром Чамом (Ndure Cham) намерева�
лась сместить правительство. Все причастные к
подготовке переворота, за исключением лидеров,
которым удалось скрыться, арестованы и допро�
шены следователями. Сообщается об аресте 12
чел. Получив известие о подготовке переворота,
президент Гамбии Йахйа Джамме (Yahya Jammeh),
находившийся в Мавритании с официальным ви�
зитом, сократил срок визита и вернулся в Банжул.

В 2006г. в Гамбии должны пройти президент�
ские выборы, и Джамме уже заявил о своем жела�
нии быть переизбранным на третий срок. Джамме,
вероятно, стремится нейтрализовать своих воз�
можных конкурентов на президентских выборах.
В фев. был отправлен в отставку мэр пригорода
Банжула Канифин (Kanifing) и член партии власти

«Альянс за патриотическую переориентацию и
строительство» (Alliance for Patriotic Reorientation
and Construction, APRC) Абдулай Конте (Abdoulie
Conteh). Вскоре после частичных парламентских
выборов, в которых 3 их 4�х вакантных мест заня�
ли представители оппозиционного блока, три чле�
на оппозиционной коалиции были арестованы по
обвинению в «подрывной деятельности».

Новым главой генерального штаба был назна�
чен подполковник Ланг Томбонг Тамба (Lang
Tombong Tamba), который служил в армии вместе
с Джамме и принадлежит к той же этнической
группе, что и президент Гамбии (IRIN, 22.03.06).
Е. Волкова. www.af�ro.com, 30.6.2006г.

– В конце окт. 2005г. Экономическое сообще�
ство государств Западной Африки (Communaute
economique des Etats de l’Afrique de l’Ouest, CEDE�
AO) назначило президента Нигерии Олошегуна
Обасанджо (Olusegun Obasanjo) посредником в
разрешении пограничной проблемы (Le Soleil). 21
окт. президент Гамбии Йахйа Джамме (Yahya Jam�
meh) в сопровождении нескольких министров со�
вершил рабочий визит в Дакар, куда также прибыл
президент Нигерии. В ходе переговоров гамбий�
ская сторона приняла решение восстановить тари�
фы, действовавшие до 15 авг. 2005г., а также согла�
совать с правительством Сенегала возможность
повышения тарифов. Абдулай Уад, в свою оче�
редь, пообещал дать необходимые распоряжения
для открытия границы (Le Soleil). www.af�ro.com,
20.10.2005г.

– 29 окт. генерал�майор Майкл Гоулд, коман�
дующий 3 воздушной армией США, базирующей�
ся в Европе, остановился в Гамбии, где его принял
президент страны Альхаджи Йахйа Джаме (Jam�
meh). В ходе встречи генерал отметил усилия пре�
зидента по установлению мира и стабилизации си�
туации в регионе. Он также высоко оценил уча�
стие вооруженных сил Гамбии в миротворческих
операциях как в Африке, так и за ее пределами. Ге�
нерал подчеркнул желание США развивать со�
трудничество между двумя странами в военной
сфере. Очевидно, США считают Гамбию, неболь�
шой англоязычный эксклав, своей точкой опоры
во франкоязычной Западной Африке. В этой стра�
не отмечаются грубые нарушения прав человека.
Е. Волкова. www.af�ro.com, 30.12.2004г.

Гана
– По сообщению Ghana News Agency от 06 янв.

2005г., 4 Ми�17 производства «Казанского верто�
летного завода» (КВЗ) приняты на вооружение
ВВС Ганы. Сообщение было подтверждено рос�
сийским посольством в Аккре, а непосредственно
поставка состоялась 16 дек. 2004г.

Посредником в организации сделки выступила
британская компания Wellfind во главе с Кристо�
фером Макдауэлом (Christopher McDowell). На
сайте Wellfind эта компания называет себя офи�
циальным представителем Московского вертолет�
ного завода. Министр обороны Ганы особо побла�
годарил за помощь в организации поставки рос�
сийского Посла в стране Валерия Орлова, кото�
рый «помог установить связи между ВС Ганы и
КВЗ».

Контракт на поставку был подписан еще 20 авг.
2002г. (информация министерства обороны Ганы)
именно с британской компанией Wellfind. Его ис�
полнение несколько раз откладывалось из�за про�
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тиводействия парламентской оппозиции. Ее лиде�
ры полагали, что условия сделки не прозрачны, а
необходимая сумма – чрезмерна для бюджета
страны.

По финансовым параметрам закупка Ми�17 –
крупнейшая в истории вооруженных сил Ганы.
Сумму контракта можно считать беспрецедент�
ной: до сих пор военный бюджет страны составлял
40 млн.долл. в год, из которых 50% традиционно
уходит на содержание военнослужащих.

Для оплаты контракта правительству Ганы был
предоставлен заем Barclays Bank в 55 млн.долл. 10
апр. 2003г. министр обороны направил письмо в
Wellfind о том, что он вынужден отложить закупку
из�за финансовых сложностей. Другое затрудне�
ние было связано с тем, что в 2002/3гг. КВЗ не
смог продать вертолеты без участия «Рособорон�
экспорта»: 15 мая 2003 датируется официальное
письмо КВЗ о том, что единственным авторизо�
ванным экспортером вертолетов может быть «Ро�
соборонэкспорт» (первоначальный контракт с
Wellfind участия российского госпосредника не
подразумевал). Отметим также, что вертолеты бы�
ли поставлены с КВЗ, а не с завода в Улан�Удэ
(УУАЗ), собственником которого является «Ро�
соборонэкспорт». Хотя в последнее время пред�
почтение при распределении экспортных заказов
на вертолеты «Ми» отдается именно УУАЗ.

По�видимому, завершение сделки стало воз�
можно только после повторной победы Джона Ку�
фуора на президентских выборах в Гане 7 дек. про�
шлого года. Крупнейшая в истории вооруженных
сил страны закупка лоббировалась лично мини�
стром обороны и братом президента Кваме Аддо
Куфуором (Kwame Addo Kufuor). Реализация кон�
тракта до выборов могла дать повод оппозиции
для популистских спекуляций на тему коррупции
и нецелевого использования бюджетных средств.

Закупка Ганой вертолетов еще раз подтвержда�
ет предположение «Аф�Ро» о том, что реальные
возможности африканских стран по импорту во�
оружений, за редким исключением, никак не сле�
дуют из декларируемых размеров государственных
оборонных бюджетов.

Министр обороны Кваме Аддо Куфуор заявил,
что новые вертолеты будут защищать суверенитет
и территориальную целостность страны, отражать
«внутреннюю и внешнюю» агрессию (GNA). Он
также упомянул, что ВВС должны участвовать в
миротворческой деятельности и ликвидации по�
следствий чрезвычайных ситуаций. Для Ганы бла�
городные задачи регионального миротворчества
неотделимы от задач обеспечения собственной бе�
зопасности. Внимание и политического, и воен�
ного руководства страны сосредоточено на том,
чтобы не допустить перехода гражданской войны
из соседнего Кот�д’Ивуара на территорию Ганы.

Исполнение контракта для ВВС Ганы может
вывести российские вертолетные поставки в Аф�
рику на качественно иной уровень. Во�первых, за�
купка, скорее всего, осуществлена для нужд миро�
творческой деятельности, а это самый перспек�
тивный рынок вооружений в Тропической Афри�
ке. Причем рынок, на котором до сих пор россий�
ские экспортеры отсутствовали. Во�вторых, Гана
имеет практически безупречную (по сравнению с
другими африканскими странами) международ�
ную репутацию. Отметим также, что в контракт
включены пункты о подготовке ганских пилотов,

техническом обслуживании и поставках запча�
стей. В течение года в стране будут работать рос�
сийские инструкторы. Вертолеты будут приписа�
ны к столичной базе ВВС Burma Camp.

Прецедентным является и открытое участие в
реализации контракта британского посредника. В
военно�политических кругах США и Великобри�
тании существует установка на тактический союз с
российскими экспортерами вооружений, имею�
щий целью вытеснение Франции из ее сфер влия�
ния в Западной Африке. В этой связи стоит ожи�
дать других заявок на приобретение российской
техники для миротворческих подразделений стран
ЭКОВАС (Сообщество государств Западной Аф�
рики) – прежде всего, Нигерии и Ганы.

У Ганы – самая стабильная и диверсифициро�
ванная экономика в Западной Африке. Страна эк�
спортирует алюминий, золото, древесину, какао,
кофе, тропические фрукты, хлопок. Сравнительно
высок уровень развития гидроэнергетики и транс�
порта. Серьезный интерес к объектам в Гане про�
являют российские компании «Русский алюми�
ний» и «Норильский никель».

Применительно к большинству стран Тропи�
ческой Африки можно говорить о трех военных
бюджетах: официальном оборонном бюджете,
бюджете безопасности и бюджете военных заку�
пок. Официальный военный бюджет, как прави�
ло, невелик, утверждается парламентом, демон�
стрируется международным организациям и идет
на содержание небольшой профессиональной ар�
мии, ее подготовку, ремонт вооружений, закупку
боеприпасов, запчастей, горючего и т.д. Данные
по военным бюджетам можно встретить в спра�
вочниках SIPRI и IISS. Бюджет безопасности пре�
восходит военный бюджет в 2 и более раз (в Ниге�
рии – в 10�15 раз), расходуется на содержание по�
луформальных и неформальных военизирован�
ных структур, лояльных государственной власти.
Основная задача этих структур – поддержание це�
лостности страны, обеспечение экономических
интересов правящей группировки. Данный бю�
джет имеет несколько источников наполнения и
крайне непрозрачен. Бюджет военных закупок
отличается крайне непостоянным размером, мо�
жет составлять от 0 до 2�3 годовых военных бю�
джетов; наполняется, как правило, из специаль�
ных фондов, подконтрольных главе государства
(через доходы о экспорта: Ливия, Нигерия, Су�
дан) или за счет целевых иностранных субсидий
(Эфиопия, Эритрея). Как показывает опыт Ганы,
возможен комбинированный вариант: иностран�
ный заем с последующим погашением из «спе�
циальных» фондов. Андрей Маслов. www.af�
ro.com, 10.12.2004г.

Гвинея
– Президент республики Лансана Конте уво�

лил 2 тыс. солдат, включая и главу гвинейских во�
оруженных сил Мамаду Джало (Mamadou Diallo).
Он принимал активное участие в государственном
перевороте, установившем режим Конте, а также
сыграл важную роль в отражении нападения на
Гвинею мятежников из Либерии и Сьерра�Леоне в
2000 и 2001гг. В отставку были также отправлены
Мамаду Балде (Mamadou Balde), генеральный ин�
спектор вооруженных сил, предотвративший в
1985г. попытку переворота против Конте, и Абду�
рахман Джало (Abdourahmane Diallo), генераль�
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ный секретарь внутренней безопасности и быв�
ший министр обороны, подозреваемый в соуча�
стии свержения Конте в 1985г., но оправданный
после того, как Лансана Конте лично встал на его
защиту.

Принудительной отставке подверглись 4 пол�
ковника, 10 лейтенантов�полковников, 39 май�
оров и 93 капитана (IRIN). В список увольнений
также были внесены государственные служащие,
включая министров и дипломатов, старше 60 лет.
Директор министерства труда Усман Бангура
(Ousman Bangoura) сообщил IRIN, что массовые
отставки обеспечат занятость дипломированным
специалистам и другому обученному персоналу,
находившемуся без работы в течение многих лет.
Многие из высокопоставленных чиновников,
внесенных в список отставок, являлись сторонни�
ками Конте в прошлом (IRIN).

Причины, по которым Конте меняет команду,
могут быть следующими. Экономический кризис,
вызванный резким повышением цен на рис (ос�
новной продукт питания) и бензин, угрожает ре�
жиму Конте. Еще в июне правозащитная органи�
зация Human Right Watch отметила, что в Гвинее
велика вероятность вооруженного восстания. В
случае милитаризации конфликта, Конте нужна
база, на которую он может опереться. Поэтому
Конте укрепляет свои позиции в армии, где дол�
жны быть верные ему люди.

Стоит также отметить, что трое военных, уво�
ленных Конте, принадлежат к этнической группе
фульбе. Тенденция увольнений именно фульбе
продолжается уже довольно долго (например, в
янв. 2004г. Шериф Ба был уволен с поста предсе�
дателя центрального банка, см. «Аф�Ро» №2(3)
2004). С одной стороны, причиной этих увольне�
ний может послужить то, что представителями оп�
позиции прежде всего являются манинка (30% на�
селения) и фульбе (40%), в то время как президент
Конте принадлежит к сусу (10%). С другой сторо�
ны, у власти с момента получения независимости
находился представитель манинка Секу Туре (с
1958�84гг.), затем представитель сусу (сам Конте с
1984г.). Закономерно, что сейчас верховная власть
должна перейти к фульбе, поэтому они предста�
вляются Конте опасными соперниками. www.af�
ro.com, 28.2.2006г.

– В районе пограничной деревни Нумуджила
(Noumoundjila) на севере Гвинеи ивуарийский
солдат Вамори Шериф (Vamori Chйrif) незаконно
пересек границу и был застрелен гвинейскими по�
граничниками. Предположительно, солдат при�
надлежал к отрядам Гийома Соро, оппозиционно�
го движения «Новые силы» Кот�д’Ивуара. В апр.
один солдат был убит и 17 захвачены в плен в ре�
зультате столкновения на границе в том же регио�
не. Возможно, цель оппозиционеров Кот�д’Ивуа�
ра – перенести конфликт в соседнюю Гвинею,
чтобы избежать разоружения (AFP). Д. Огородни�
кова. www.af�ro.com, 30.8.2005г.

Гвинея�Бисау
– Полиция Гвинеи�Бисау конфисковала у нар�

которговцев 635 кг. кокаина стоимостью 54
млн.долл. Директор управления ООН по наркоти�
кам и преступности Антонио Мария Коста приз�
вал власти страны оперативно уничтожить выяв�
ленные наркотики. Это лишь часть большой пар�
тии кокаина – с оставшейся наркоторговцам уда�

лось скрыться. Антонио Мария Коста отметил,
что возможности полицейских в Гвинее�Бисау по
преследованию преступников ограничены – они
наблюдают за правопорядком, зачастую передви�
гаясь на велосипедах. А небольшое число имею�
щихся полицейских машин нередко простаивает с
пустыми бензобаками. Это привело к тому, что 2,5
т. кокаина остались в руках преступников.

Антонио Мария Коста добавил, что поступают
сведения о причастности к незаконной торговле
наркотиками представителей правительства Гви�
неи�Бисау и членов вооруженных сил, а также о
случаях запугивания полицейских, которые пыта�
ются пресечь преступные действия. «Это одна из
самых худших форм коррупции, и ей необходимо
решительно противостоять, – заявил директор
управления ООН по наркотикам и преступности.
– Все правительства имеют правовые обязатель�
ства бороться с незаконным оборотом наркотиков
и предпринимать все меры против коррупции на
своей территории». БЕЛТА, 6.4.2007г.

– С 15 марта и до конца апр. продолжались
столкновения армии Гвинеи�Бисау с отколовшей�
ся группировкой Движения демократических сил
Казаманса (Mouvement des forces democratiques de
la Casamance, MFDC) на севере страны. 10 тыс.
чел. (в основном женщины и дети) бежали в при�
граничные деревни на территории Гвинеи�Бисау,
2,5 тыс. чел. нашли убежище на юге Сенегала. По
информации ООН, противопехотные и противо�
танковые мины остаются одной из главных при�
чин нестабильности в регионе и не позволяют бе�
женцам вернуться домой. Минирование полей на�
рушило ход сбора урожая орехов на севере страны.
На северо�западе Гвинеи�Бисау в ходе боевых
действий и минирования были отрезаны от
остальной части страны 20 тыс. жителей населен�
ных пунктов Варела (Varela) и Сусана (Susana).
ООН обратилась к экстренным фондам с прось�
бой выделить Гвинее�Бисау финансовую помощь
в 3,6 млн.долл. Эти средства должны пойти на пре�
одоление продовольственного кризиса и размини�
рование (IRIN, 17.05.06). Е. Волкова. www.af�
ro.com, 30.6.2006г.

– 16 июля вооруженным атакам подверглись
здания государственных и военных учреждений
Гвинеи�Бисау. Министр внутренних дел Эль Хадж
Жуаким Мумини Имбалу (El Hadj Joaquim Mumi�
ni Embalo) сообщил о гибели в перестрелке двух
полицейских. Кроме президентского дворца, на�
падавшие пытались проникнуть в здания Мини�
стерства внутренних дел, Национального флота и
Генерального штаба. По информации AFP, боль�
шинство из нападавших принадлежит к десантно�
му полку (AFP). Атаки были совершены за 8 дней
до второго тура президентских выборов. Министр
иностранных дел Гвинеи�Бисау Суареш Самбу
(Soares Sambu) заявил, что 10 военных, участво�
вавших в захвате министерства внутренних дел,
уже арестованы (Angola Press Agency). Е. Волкова.
www.af�ro.com, 30.8.2005г.

Германия
– Министр внутренних дел Германии Вольф�

ганг Шойбле считает, что основными угрозами для
внутренней стабильности и безопасности страны
являются «исламский терроризм» и рост насилия,
обусловленного правоэкстремистской идеологией.
«Сорвавшиеся по счастливой случайности две тер�
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рористические акции в региональных поездах в
июле пред.г. и опубликованные в марте и апреле
этого года в интернете видео�послания с угрозами
наглядно демонстрируют, что и Германии теперь
приходится иметь дело с террористической актив�
ностью нового качественного уровня», – заявил
Шойбле журналистам, представляя обнародован�
ный во вторник доклад федерального ведомства по
охране конституции (БКА) за 2006г.

В этой связи, по его словам, деятельность орга�
низаций и лиц, связанных с воинствующим ради�
кальным исламом, будет находиться и впредь под
пристальным вниманием сотрудников БКА и пра�
воохранительных органов. Министр приветство�
вал в этой связи принятый в декабре 2006г. закон о
борьбе с терроризмом, а также увеличение в гос�
бюджете средств, выделяемых на «необходимое
расширение оперативных возможностей и под�
крепляющего их технического инструментария
для борьбы с терроризмом». Важным достижени�
ем Шойбле назвал также Закон о банке данных по
террориистической деятельности, позволяющем
различным учреждениям и службам безопасности
оперативно обмениваться сведениями. Большую
озабоченность правоохранительных органов, как
подчеркнул глава МВД Германии, вызывает рост
числа насильственных деяний с правоэкстремист�
ской подоплекой. Согласно приводимым в докла�
де БКА данным, в 2006г. количество таких престу�
плений увеличилось на 14,6% по сравнению с
предыдущим годом.

В 2006г. было совершено в общей сложности 20
тыс. 611 (71%) преступлений, связанных с экстре�
мисткой идеологией, в т.ч. 17 тыс. 597 приходятся
в статистических отчетах на раздел «Политически
мотивированная преступность правого толка», от�
мечается в докладе. «Я с большой озабоченностью
констатирую рост в стране экстремизма с насиль�
ственным уклоном, особенно с учетом участия в
нем все большего числа молодежи, – сказал Шой�
бле. – Мы должны самым решительным образом
бороться с этой опасной тенденцией, прилагая все
усилия по вовлечению молодых людей в демокра�
тические процессы в стране, отвоевывая их у лов�
цов душ из правоэкстремистких организаций». На
эти цели, по словам министра, парламент ежегод�
но выделяет 19 млн. евро. 1 янв., напомнил он,
стартовала программа «Молодежь за многообра�
зие, толерантность и демократию».

В докладе также выражается озабоченность
дальнейшим сближением разрешенной партии
НДП с полуподпольными неонацисткими груп�
пировками. По данным БКА, неонацисты занима�
ют различные руководящие посты, в т.ч. председа�
телей правлений, в 11 из 16 земельных союзов пар�
тии. Несмотря на небольшой спад в минувшем го�
ду числа насильственных действий леворадикаль�
ного толка (минус 3,8%), Шойбле считает, что с
учетом повышенной активности организаций и
групп именно этой категории перед саммитом
«Большой восьмерки» в Хайлигендамме 6�8 июня,
правоохранительным органам и силам безопасно�
сти следует не упускать их из своего поля зрения.

По приведенным в докладе БКА данным, на
конец 2006г. среди различных леворадикальных
организаций было выявлено 6 тыс.чел., склонных
к насильственным действиям. «Мы не допустим,
чтобы возможные насильственные акции наруши�
ли нормальный ход саммита «Большой восьмер�

ки». «Как это уже было во время Чемпионата мира
по футболу�2006, Германия покажет себя госте�
преимной хозяйкой», – подчеркнул глава МВД
Германии.

Как сообщил журналистам заместитель офи�
циального представителя федерального прави�
тельства Томас Штег, канцлер Меркель считает,
что правоохранительные органы должны в рамках
предоставленных им полномочий обеспечить бе�
зопасность участников и гостей саммита. В то же
время, по его словам, она заверила, что право на
мирные демонстрация и мероприятия противни�
ков «восьмерки», не связанные с насильственны�
ми действиями, будет обеспечено. РИА «Ново�
сти», 15.5.2007г.

– Канцлер Германии Ангела Меркель высказа�
лась за создание в ЕС совместной общеевропей�
ской армии, а также более четких структур ЕС. Об
этом глава правительства ФРГ заявила в опубли�
кованном сегодня интервью газете Bild. «Мы дол�
жны приблизиться к созданию совместной евро�
пейской армии», – сказала федеральный канцлер.
Наряду с этим, она высказалась за более четкое
определение компетенций Еврокомиссии, в ре�
зультате чего, по ее мнению, исполнительный ор�
ган ЕС станет более дееспособным.

Одновременно А.Меркель исключила образо�
вание «федеративного государства Европа». «Ев�
ропейского федеративного государства не будет и
через 50 лет, мы сохраним многообразие нацио�
нальных государств», – заверила она.

В Берлинском заявлении, с которым А.Мер�
кель выступит на саммите ЕС в ближайшие выход�
ные по случаю 50�летия подписания Римских до�
говоров, положивших начало формированию ЕС,
будет сделан акцент на совместные ценности госу�
дарств ЕС, сообщила канцлер. По сути, их можно
сформулировать одним словом – толерантность,
добавила она. Глава германского правительства
отметила важное значение ЕС для немецкой эко�
номики, заметив, что «без европейского внутрен�
него рынка Германия не могла бы стать чемпио�
ном мира по экспорту». Прайм�ТАСС, 23.3.2007г.

– Компании IBM и Siemens выиграли контракт
на работы по модернизации небоевых информа�
ционных систем для вооруженных сил Германии
на 7,1 млрд. евро. Об этом обе компании сообщи�
ли в четверг. Американский компьютерный гигант
и немецкий промышленный конгломерат являют�
ся равными партнерами в консорциуме, который
будет осуществлять проект.

Сейчас они имеют 50,1% акций консорциума,
немецкое правительство – остальные 49,9%. IBM
и Siemens сообщили в заявлении, что они модер�
низируют базы данных, программное обеспече�
ние, компьютеры, телефоны и сети немецких во�
оруженных сил по последнему слову техники в
рамках проекта «Геркулес». Рейтер, 28.12.2006г.

– Российская ракета�носитель «Космос�3М»
стартовала сегодня в 17.00 мск с космодрома Пле�
сецк. Она выводит на околоземную орбиту гер�
манский разведывательный спутник SAR�Lupe�1,
сообщил начальник Службы информации и обще�
ственных связей Космических войск полковник
Алексей Кузнецов.

«Выведение космического аппарата на целевую
орбиту ожидается в 17.28 мск вне зоны радиовиди�
мости средств наземного автоматизированного
комплекса управления», – сказал он.
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Контракт на запуск пяти германских спутников
радиолокационной разведки производства компа�
нии OHB�System AG российскими РН «Космос�
3М» был подписан в 2003г. на Международном
авиакосмическом салоне Макс�2003 в подмосков�
ном Жуковском. Государственным посредником
выступил «Рособоронэкспорт». Прайм�ТАСС,
19.12.2006г.

– Случаи появления «самораспадающихся» ев�
ро зафиксированы в Германии. К этому феноме�
ну, которому пока нет исчерпывающего объясне�
ния, привлекает внимание сегодняшняя газета
Bild.

По ее данным, в последние месяцы во многих
немецких городах, прежде всего в Берлине и его
окрестностях, а также в Карлсруэ, Вюрцбурге,
Дюссельдорфе, Мюнхене, Лейпциге все чаще об�
наруживаются банкноты, которые при прикосно�
вении внезапно начинают расползаться подобно
засушенным листьям. Первый такой случай был
зафиксирован 21 июня в Берлине. Обескуражен�
ный житель столицы принес в один из банков рас�
падающуюся на глазах купюру в 20 евро, попросив
объяснить, в чем дело. Вскоре с аналогичной про�
сьбой в сберкассу в Потсдаме пришел клиент,
предъявивший две будто побитые молью «пятер�
ки».

Полиция Берлина, а также федеральной земли
Баден�Вюртемберг, где были зафиксированы «ис�
чезающие деньги», начала расследование. Соглас�
но одной из оценок, таинственные превращения
происходили с банкнотами потому, что они входи�
ли в контакт с серной кислотой.

Первоначально полиция полагала, что речь
идет о единичных случаях. Однако число «ломаю�
щихся банкнот», как они теперь официально на�
зываются, продолжало увеличиваться. Речь идет,
прежде всего, о купюрах достоинством 50 евро. Не
исключается, что выполненные из специальной
бумаги деньги каким� то непостижимым образом
соприкасались с порошком сульфата соли. Его со�
прикосновение с влагой, например, с потом рук,
могло вызывать химическую реакцию, в результа�
те которой выделялась серная кислота. В поддерж�
ку этой догадки говорит тот факт, что банкноты
распадаются не сразу после поступления в обра�
щение, а через некоторое время. Версию фабрич�
ного брака при изготовлении денег специалисты
полностью исключают. Прайм�ТАСС, 2.11.2006г.

– Немецкий государственный банк развития
KfW намерен купить 7,5% долю в европейской
оборонной корпорации EADS у автопроизводите�
ля DaimlerChrysler, написал в субботу еженедель�
ник Der Spiegel. Компания DaimlerChrysler, кон�
тролирующая 22,5% в EADS, хочет сократить свою
долю до 15%, говорится в сообщении Der Spiegel.
Der Spiegel не назвал источники информации, но
процитировал мэра Гамбурга, сказавшего, что
портовый город на севере Германии также хочет
приобрести долю в EADS.

По сообщению Der Spiegel, KfW купит долю
DaimlerChrysler, чтобы предотвратить переход ак�
ций под контроль иностранной компании или ин�
вестора. Банк будет удерживать долю до тех пор,
пока не будет найдет заинтересованный герман�
ский инвестор, говорится в сообщении. По ин�
формации Der Spiegel, KfW располагает достаточ�
ными средствами для покупки доли, стоимость
которой может составить 1,5 млрд. евро. Перего�

воры о покупке доли близки к завершению, пишет
Der Spiegel. Reuters, 14.10.2006г.

– Из немецкого портового г.Вильгельмсхафен
(земля Нижняя Саксония) в направлении Ливана
отбудет подразделение ВМФ с тысячей военно�
служащих. Германия направит к ливанскому по�
бережью 2 фрегата, 4 катера, вспомогательный ко�
рабль с лазаретом и посыльный катер. Немецкие
корабли должны достичь побережья Ливана уже
через 10 дней. Накануне министр обороны Герма�
нии Франц Йозеф Юнг еще раз отметил возмож�
ный риск данной миссии. «Любое международное
«боевое применение» связано с риском. Также и
это, – сказал министр. – Поэтому в связи с этим
мандатом есть вероятность того, что наши солдаты
вполне могут оказаться в опасной ситуации».

Посол Израиля в Германии Шимон Штейн
считает опасения возможных конфронтаций меж�
ду немецкими и израильскими солдатами необос�
нованными. «Я не вижу здесь никакой опасности,
потому что этот сценарий носит полностью теоре�
тический характер», – сказал Штейн. Накануне
бундестаг большинством голосов утвердил реше�
ние федерального правительства об отправке
воинского контингента в составе 2400 немецких
солдат в Ливан для участия в миротворческой мис�
сии ООН. РИА «Новости», 21.9.2006г.

– Принятое правительством Германии реше�
ние об участии германских ВМС в миротворче�
ской миссии ООН в Ливане обойдется немецким
налогоплательщикам в 46 млн. евро в оставшиеся
несколько месяцев т.г. и достигнет 147 млн. в
2007г. Эти цифры назвал министр обороны стра�
ны Франц Йозеф Юнг (ХДС) после заседания ка�
бинета министров. Названное канцлером Ангелой
Меркель «историческим» решение кабинета о
первом со времен второй мировой войны «боевом
применении» немецких солдат близ границ Изра�
иля вызвало неоднозначные отклики в обществе,
поэтому глава правительства сочла необходимым
вместе с министрами иностранных дел и обороны
дать дополнительные разъяснения необходимости
такой миссии. В проведенном накануне немецки�
ми СМИ опросе населения по трети респондентов
ответили, что «одобряют», «неодобряют» участие
немецких ВМС в миссии в Ливане или «вообще
против боевого применения бундесвера за рубе�
жом». «Мы уже не зрители в этом важном для ин�
тересов Германии и Европы регионе, а непосред�
ственные участники процесса стабилизации. Ны�
нешнее участие бундесвера непохоже на все дру�
гие, оно имеет историческое измерение», – заяви�
ла Меркель. При этом, в отличие от своих мини�
стров, говоря о задачах ВМС в Ливане, она пред�
почла вместо термина «Kampfeinsatz» (боевое при�
менение), обычное слово «Einsatz» (применение,
участие).

Дотошные журналисты обратили внимание
Меркель на это «маленькое расхождение», прямо
спросив, будет ли бундесвер использовать здесь
оружие. Канцлер очень дипломатично ушла от
«лобовой атаки», подчеркнув, что об участии ВМС
Германии в миротворческой миссии помимо ООН
просили правительства Ливана и Израиля. «Не
могу сейчас сказать, как все пойдет. Мы будем
действовать сообразно ситуации в рамках полу�
ченного нами прочного мандата», – отметила
канцлерин, в очередной раз упомянув об «особой
исторической ответственности немцев за безопас�
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ность Израиля». К тому же, по словам Меркель,
«это только часть более широмасштабного участия
(Германии) в миротворческих усилиях в Ливане.
Она указала на значительную гуманитарную по�
мощь Германии, содействие экономическому ра�
звитию страны, помощь в налаживании таможен�
ных и пограничных служб, а также различные ви�
ды «гражданского содействия созданию стабиль�
ного и независимого правительства Ливана».

Глава немецкого кабинета сделала упор на
необходимость продолжения политических уси�
лий в «установлении и закреплении стабильности
в Ливане и на Ближнем Востоке в целом», для че�
го, по ее мнению, необходимо неукоснительное
выполнение требований резолюции 1701 СБ ООН.
«По опыту прошлых лет вы должны знать, что ре�
золюции не всегда претворяются в жизнь. Мы дол�
жны позаботиться о том, чтобы это не произошло
с данной резолюцией», – подчеркнула Меркель,
отметив в этой связи важность усилий «ближнево�
сточного квартета». Она высказалась за привлече�
ние к миротворческому процессу Сирии. «Если
мы хотим стабильности в данном регионе, мы дол�
жны включить в процесс всех действующих лиц
региона», – заявила канцлерин.

Глава МИД Германии Франц�Вальтер Штайн�
майер очень образно предостерег от «поиска того
меча, который разрубил бы этот не Гордиев, а
ближневосточный узел». «Так действовать нельзя.
Нужно терпеливо, шаг за шагом, распутывать этот
узел», – призвал министр. Он считает, что «нужно
начинать с ситуации в секторе Газа, с поселений
Израиля на Западном берегу реки Иордан». «Пер�
вый кирпичик – это нейтрализация конфликта
между «Хезболлахом» и Израилем. А отсюда уже
начнет складываться вся мозайка решения кон�
фликта на всем Ближнем Востоке», – считает
Штайнмайер. Он выразил большое удовлетворе�
ние тем, что позицию Германии разделяют ее ев�
ропейские партнеры и что миссию в Ливане гер�
манские ВМС «осуществляют вместе с Францией,
Италией и Испанией».»Я рад, что Россия, Турция
и Китай пообещали свою поддержку этих усилий»,
– добавил министр иностранных дел.

Глава минобороны, со своей стороны, дал бо�
лее подробные разъяснения того, что правитель�
ственное решение вкладывает в понятие «боевое
применение» ВМС и роли ливанских офицеров
связи, которые будет прикреплены в рамках этой
миссии к кораблям ВМС Германии. По словам
Юнга, «задача поставлена очень четко – прекра�
тить контрабанду оружия в зону конфликта» и
обеспечить безопасность морской границы Лива�
на. «Мандат обширный, но не наступательный», –
подчеркнул он.

Из 2400 военнослужащих, которых Германия
направляет в Ливан, полторы тысячи приходятся
на ВМС. Предполагается, что Германия направит
к ливанскому побережью 2 фрегата с базирующи�
мися на них вертолетами, вспомогательный ко�
рабль с лазаретом, посыльный катер и 4 катера бе�
реговой охраны. 100 солдат ВВС будут обслужи�
вать воздушный транспорт, 400 – заниматься
обеспечением управления морскими операциями
и тыловым обеспечением, 100 военнослужащих
будут заняты обучением и консультированием ли�
ванской армии на территории всей страны, еще
300 – предусмотрены в качестве резерва.

Юнг и Меркель опровергли ранее появившиеся

слухи о том, что ливанские офицеры связи будут
иметь право «вето» на действия ВМС Германии в
ливанских водах и что зона ответственности будет
ограничена. «Контроль всех подозрительных су�
дов будет осуществляться от берега и до 50 мор�
ских миль. Для немецких кораблей не будет ника�
ких закрытых зон», – сказала глава правительства
Германии. «Мы имеем все полномочия не допу�
стить поставки оружия, которое может быть ис�
пользовано против суверенитета Ливана», – под�
черкнул Юнг. Решение кабинета министров Гер�
мании об участии ВМС Германии в миротворче�
ской миссии должно быть утверждено бундеста�
гом, заседание которого по этому вопросу намече�
но на будущую неделю. В случае одобрения бунде�
свер получит «мандат» до авг. 2007г. РИА «Ново�
сти», 13.9.2006г.

– Компания Alcatel Alenia Space подписала
контракт на реализацию нового этапа спутнико�
вой программы германских вооруженных сил Sat�
com BW Stufe 2. Контракт с компанией Alcatel Ale�
nia Space подписал главный подрядчик проекта
EADS Astrium. Соглашение предусматривает про�
ектирование, производство и сборку двух военных
спутников связи.

Новые геостационарные многоцелевые спут�
ники Satcom BW будут построены на платформе
Alcatel Alenia Space Spacebus 3000B. На борту спут�
ников будут установлены ретрансляторы EADS
Space, работающие в диапазонах SHF, UHF и в
Ku�диапазоне. Стартовый вес одного спутника со�
ставит 2,5 тонн, а передающая мощность – 3,5 kW.
Поставка спутников Satcom BW запланирована на
конец 2008г., а запуск в эксплуатацию – на начало
2009г. Жизненный цикл спутников рассчитан на
15 лет.

Военные спутники связи Satcom BW сыграют
большую роль в повышении эффективности во�
оруженных сил Германии. Они предоставят бун�
десверу хорошо защищенную безопасную мульт�
имедийную сеть для надежной связи между поли�
тическими и военными центрами управления и
армейскими частями, дислоцированными в раз�
ных странах мира. Спутники Satcom BW обеспечат
связь на огромной территории от Северной и Юж�
ной Америки до Восточной Азии.

Вот что заявила по этому поводу президент и
главный исполнительный директор Alcatel Alenia
Space Паскаль Сурисс (Pascale Sourisse): «Наша
компания активно участвовала в этом тендере
вместе с EADS Astrium. Мы давно и успешно со�
трудничаем с германским правительством и в про�
шлом поставили германской армии военную ра�
диолокационную станцию SAR�Lupe. Контракт
на строительство новых спутников демонстрирует
широкие возможности нашей компании в области
строительства крупных и малых спутниковых
платформ и укрепляет положение Alcatel Alenia
Space на военном рынке. Satcom BW – это пятый и
шестой спутник, заказанные в нашей компании в
течение года». В течение года в компанию Alcatel
Alenia Space поступили заказы на строительство
спутников Turksat 3A, Ciel�2, AMC�21, W2A, и
двух спутников Satcom BW.

Решение о подписании контракта было приня�
то Федеральной службой по управлению инфор�
мацией и информационными технологиями бун�
десвера (IT�AmtBw). Генеральным подрядчиком
проекта является MilSat Services GmbH, дочерня
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компания EADS Space и ND SatCom. Проект
включает строительство космического сегмента и
нескольких стационарных и мобильных наземных
станций различного размера, предназначенных
для доставки определенного набора коммуника�
ционных услуг.

Alcatel Alenia Space, генеральный подрядчик
французского космического проекта Syracuse и
итальянских проектов Sicral и Cosmo�SkyMed, по
праву считается европейским лидером в области
строительства космических сетей связи для теле�
коммуникаций, наблюдения, навигации и ранне�
го предупреждения. Компания Alcatel Alenia Space
построила спутники связи Koreasat�5 (Южная Ко�
рея), Star One C1 и C2 (Бразилия), а также системы
наблюдения для спутников Helios 2 и Pleiades
(Франция), Sar�Lupe (Германия), Kompsat 5 (Юж�
ная Корея), спутники для системы раннего преду�
преждения Spirale (Франция) и разведывательные
спутники Cerise и Clementine (Франция). www.al�
catel.com, 4.9.2006г.

– Специалисты консалтинговой фирмы KPMG
провели специальное исследование и пришли к
выводу, что в минувшие три года в Германии на�
бирала обороты экономическая преступность. По
оценкам KPMG, каждое второе предприятие в
стране пострадало от действий злоумышленников.
Убытки народному хозяйству Германии только в
прошлом году составили 4,2 млрд. евро. Наиболее
частыми были кражи, растраты и нецелевое ис�
пользование средств. Реже, но со значительно бо�
лее тяжелыми финансовыми последствиями,
встречались случаи коррупции, распространения
ложной информации и нарушения антимонополь�
ного законодательства. www.economy.gov.ru,
30.7.2006г.

– Согласно данным, опубликованным сток�
гольмским Международным институтом по иссле�
дованию мира (SIPRI), Германия занимает 4 место
в мире по экспорту вооружений (4,4 млрд.долл.) и
6 место – по военным расходам. Главными эк�
спортерами с 2001г. являются Россия и США, ко�
торые занимают примерно по 30% рынка воору�
жений. Ведущие экспортеры оружия: Россия –
22,9 млрд. евро; США – 22,3; Франция – 6,8; Гер�
мания – 4,4; Великобритания – 3,1; Украина –
1,8; Канада – 1,6; Нидерланды 1,5; Италия – 1,5;
Швеция – 1,4.

В 2005г. поставлен рекорд в гонке вооружений:
в мире истрачено на военные расходы 1,12
трлн.долл., т.е. 2,5% мирового ВВП. Это на 3,5%
больше, чем за год до этого. На каждого жителя
планеты приходится 172 долл. военных расходов в
год. Следует отметить, что, по данным SIPRI, наи�
большие суммы на вооружение тратят США
(48,0% мировых расходов на оборону). Далее сле�
дуют: Великобритания, Франция, Япония, Китай,
Германия, Италия, Саудовская Аравия, Россия,
Индия, Южная Корея, Канада, Австралия, Испа�
ния и Израиль. Грузия является мировым лидером
по темпам роста военных расходов (расходы на во�
оружение выросли за 2005г. почти в 2,5 раза до 146
млн.долл.). www.economy.gov.ru, 30.7.2006г.

– Россия и Германия планируют создать на
Кольском полуострове совместными усилиями
центр утилизации радиоактивных отходов. Об
этом было заявлено сегодня на церемонии откры�
тия в губе Сайда пункта долговременного хране�
ния реакторных отсеков отслуживших срок атом�

ных подводных лодок, сооружаемого при финан�
совой поддержке Германии.

«В целях полного замыкания цикла утилизации
АПЛ, германская и российская стороны намерены
создать на месте пункта долговременного хране�
ния реакторных отсеков в губе Сайда центр утили�
зации радиоактивных отходов», – заявил руково�
дитель правительственной делегации Германии,
федеральный министр экономики и новых техно�
логий Михаэль Глос. Заместитель руководителя
Росатома Андрей Малышев уточнил, что на созда�
ние центра будет использована часть из тех 300
млн. евро, которые уже выделило правительство
Германии на комплекс в губе Сайда, а также сред�
ства, дополнительно выделяемые правительством
России на утилизацию атомных субмарин.

Глос назвал ввод в эксплуатацию первой очере�
ди пункта хранения «примером успешного герма�
но�российского сотрудничества». «Осуществляя
данный проект, мы вносим важный вклад в борьбу
против распространения оружейного ядерного
материала», – подчеркнул он. Проект реализуется
в рамках программы «Глобальное партнерство»,
согласованной на саммите руководителей восьми
крупнейших держав мира в 2002г. в Кананаскисе.
Реализация проекта позволит создать условия для
безопасной утилизации 150 атомных подводных
лодок Северного флота, уже выведенных из боево�
го состава, и тех субмарин, срок службы которых
заканчивается в ближайшие годы. Прайм�ТАСС,
18.7.2006г.

– ФРГ вложила 150 млн. евро в строительство
установки по уничтожению химоружия в Камбар�
ке (Удмуртия), которая была введена в строй. До�
полнительно 4 млн. предоставил Евросоюз. не�
мецкие предприятия внесли значительный вклад
инженерными кадрами и предоставлением высо�
котехнологичных компонентов, – сообщили в
пресс�службе МИД Германии. «Российская Феде�
рация подтвердила свое твердое намерение вы�
полнить обязательства, вытекающие из соглаше�
ния по химическому оружию, которое требует
полной ликвидации химического оружия массо�
вого уничтожения (ОМУ) в точно установленные
сроки», – добавил собеседник.

Он напомнил, что в 2002г. в районе Саратова
при поддержке немецкой стороны была постро�
ена первая установка по ликвидации химоружия.
«Уничтожение хранившихся там 1250 т. боевых
веществ завершилось в конце 2005г.», – сказал
представитель МИД. «Поддержка строительства
этих установок является частью инициативы «
восьмерки» по глобальному партнерству против
распространения оружия массового уничтожения
и средств его доставки», – подчеркнул он. По сло�
вам представителя МИД Германии, в рамках этой
программы главы государств и правительств
стран «восьмерки», а представители Евросоюза
пообещали выделить на проекты по уменьшению
риска распространения всех видов ОМУ до 20
млрд.долл. за 10 лет, в т.ч. Германия – 1,5
млрд.долл.

Объект по хранению химоружия в Камбарке
был создан 1 июля 1992г., а с марта 2003г. началось
полномасштабное строительство объекта по унич�
тожению химоружия. Он является одним из клю�
чевых объектов Федеральной целевой программы
«Уничтожение запасов химического оружия в РФ»
и играет важную роль в выполнении Россией вто�
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рого этапа международных обязательств по унич�
тожению запасов химоружия категории 1; к ним
относится и люизит – боевое отравляющее веще�
ство кожно�нарывного действия – запасы которо�
го хранятся и уничтожаются на объекте в Камбар�
ке. Значительное содействие в строительстве заво�
да оказали зарубежные партнеры – Германия
(34%), Евросоюз, Нидерланды, Швейцария, Шве�
ция, Финляндия (все страны – 3%). Основную
часть расходов по строительству объекта несет
Россия (63%).

Как сказал присутствующий в Камбарке посол
ФРГ в РФ Вальтер Юрген Шмид, «между Герма�
нией и Россией существует тесное сотрудничество
в области уничтожения ОМУ. Это сотрудничество
приобрело новое качество в 2002г. на основе про�
граммы «Глобальное партнерство», в связи с чем
Германия выделяет большие финансовые суммы
на осуществление программы по уничтожению
химоружия. Сотрудничество оправдало себя, и обе
страны намерены его развивать и углублять», –
подчеркнул посол.

Все требования, предъявляемые к объекту в
Камбарке, соблюдены. Пройдены все виды соот�
ветствующих экспертиз и согласований. на завод
принято 1200 человек гражданского персонала,
зарплата которых составит от 12 до 14 тыс. рублей
в месяц. К 29 апр. 2007г. в России должно быть
уничтожено 8 тыс.т. (20% запасов) боевых отрав�
ляющих веществ. Именно к этой дате на объекте в
Камбарке должно быть уничтожено 3,2 тыс.т. лю�
изита. В дальнейшем, камбарский завод планиру�
ется перепрофилировать в предприятие граждан�
ского назначения. РИА «Новости», 2.3.2006г.

– В Камбарке (Удмуртия) 21 дек. проходит пер�
вый пробный ввод в эксплуатацию объекта по
уничтожению химического оружия. Об этом сооб�
щил секретарь Госкомиссии по уничтожению хи�
моружия Александр Харичев. Завод в Камбарке
станет вторым в России объектом по уничтоже�
нию химоружия.

По словам Харичева, после серии пробных пу�
сков завод будет пущен в эксплуатацию. За 3�4г.
объект сможет уничтожить 3 168 т. химоружия. Сто�
имость строительства завода составила 6 млрд. руб.,
300 млн. евро безвозмездно выделила Германия.

Сдача в эксплуатацию данного предприятия
позволит выполнить второй этап международной
Конвенции о запрещении разработки, производ�
ства, накопления и применения химического ору�
жия и его уничтожения, а также к 29 апр. 2007г.
уничтожить 20% (8 000 т.) отравляющих веществ 1
категории. Госкомиссию с момента ее создания в
2001г. возглавляет Сергей Кириенко. Тогда в соот�
ветствии с Конвенцией, РФ должна была уничто�
жить до 29 апр. 2003г. химоружие 2 и 3 категории
опасности полностью и 1% отравляющих веществ
первой категории. В результате работы госкомис�
сии в 2002г. уничтожено 10 тыс. боевых зарядов,
снаряженных фосгеном, которые относились к
химическому оружию второй категории опасно�
сти. Были уничтожены пороховые заряды, относя�
щиеся к третьей категории опасности, которые яв�
ляются средствами доставки отравляющих ве�
ществ. В связи с уничтожением пороховых заря�
дов, химическое оружие перестало представлять
опасность для третьих стран, т.к. в арсеналах оста�
лись только отравляющие вещества без средств до�
ставки.

В дек. 2002г. был открыт первый завод по
уничтожению химоружия 1 категории опасности
в поселке Горный Саратовской обл. Идет строи�
тельство завода по уничтожению химического
оружия – в г.Щучье Курганской обл. ИА Regnum,
21.12.2005г.

– В немецком еженедельнике Focus была на�
печатана статья, в которой утверждается, что во�
енные заводы в Сирии и Иране получали новей�
шие разработки Германии в области вооружений
при помощи нелегальных посредников в России.
Журнал ссылается на предупредительное письмо
Федерального правительства Германии, адресо�
ванное ряду немецких фирм. В нем говорится, что
легально проданные различным российским фир�
мам и институтам образцы немецкой военной
техники немедленно переправлялись на сирий�
ские и иранские предприятия, производящие ра�
кетные установки. Полученные Тегераном изме�
рительные приборы, а также высококачественные
системы запуска и управления использовались
для дальнейшего производства иранских ракет
средней дальности «Шахаб�3». Что же касается
Сирии, то таким способом ей удалось модернизи�
ровать свои уже устаревшие ракеты «Скад», кото�
рые были закуплены в СССР. В предупредитель�
ном письме называются 15 фирм и организаций в
Москве, Санкт�Петербурге и Самаре, через кото�
рые проходили эти сделки. Среди них 1 из инсти�
тутов в составе Московского государственного
технического университета. www.economy.gov.ru,
16.11.2005г.

– Восемь комплектов оптических средств на
100 тыс.долл. получили в подарок от ФРГ таджик�
ские пограничники. Как сообщили в пресс�служ�
бе в Комитета по охране госграницы (КОГГ) при
правительстве Таджикистана, по этому случаю в
здании данного ведомства состоялась церемония
передачи безвозмездной помощи от посольства
Германии в Таджикистане и Федерального крими�
нального ведомства ФРГ.

Акт приема передачи техники подписали пред�
седатель КОГГ РТ Сайдамир Зухуров и посол Гер�
мании в Таджикистане Ханс Ульрих Зайдт. По
словам источника, вероятнее всего часть этой тех�
ники будет направлена в погранотряды на таджик�
ско�афганской границе. ИА Regnum, 9.11.2005г.

– На состоявшемся третьем заседании «коали�
ционной комиссии» в расширенном составе пред�
ставители ХДС/ХСС и СДПГ договорились о сох�
ранении в Германии обязательной воинской
службы. Об этом сообщила кандидат на пост главы
коалиционного правительства Ангела Меркель.
По ее словам, рабочая группа по вопросам оборо�
ны «полностью завершила свою часть работы по
подготовке коалиционного соглашения, включая
вопросы финансирования». «Мы решили сохра�
нить обязательную воинскую службу. 50�летния
история бундесвера показала, что она себя опра�
вдывает», – заявила председатель ХДС. Что каса�
ется другого спорного момента из области оборо�
ны – использования солдат бундесвера для реше�
ния задач внутри страны, то здесь, по славам Мер�
кель, «предстоит еще дополнительная проработка
правовой стороны вопроса».

Меркель сообщила, что данный вопрос окон�
чательно будет решен только после вынесения
Конституционным судом своего вердикта по за�
кону об обеспечении безопасности на воздушном
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транспорте (некоторые положения закона, в част�
ности, об использовании при проведении прове�
рок и досмотров военнослужащих, вызвали наре�
кания). В остальном, по словам Меркель, в обла�
сти обороны ХДС/ХСС и СДПГ «достигли полно�
го понимания», в т.ч., по вопросу о борьбе с тер�
роризмом. В целом Меркель считает «коалицион�
ные переговоры» хорошо продвигающимися к по�
зитивному завершению. «Я оптимистично смо�
трю на возможность решить все вопросы в наме�
ченные сроки», – сказала она. РИА «Новости»,
27.10.2005г.

Греция
– В греческую армию будут призывать не толь�

ко мужчин, но и женщин, заявил в эфире государ�
ственного телевидения Греции министр обороны
страны Вангелис Меймаракис (Vaggelis Meimara�
kis). «Мы серьезно рассматриваем возможность
призыва девушек», – сказал он. Министр отметил,
что девушки будут призываться только на добро�
вольной основе, в то время как для юношей при�
зыв останется обязательным.

Глава минобороны сообщил о возможной от�
мене учебных отсрочек с 2008г. По окончанию
школы молодые люди будут служить в армии от
десяти месяцев до года и лишь потом поступать в
вузы. Эти меры, как считают в военном ведомстве
Греции, смогут компенсировать общее сокраще�
ние срока службы призывников, которое будет по�
степенно производиться в последующие годы.
Министерство собирается нанять 15 тыс.чел. для
службы в вооруженных силах по контракту. РИА
«Новости», 8.3.2007г.

– Власти Греции в попытке обуздать смерт�
ность на дорогах резко ужесточили правила до�
рожного движения. Многостраничные поправки к
ПДД были приняты в четверг вечером греческим
парламентом. Греция занимает одно из последних
мест среди 25 стран ЕС по безопасности движе�
ния. Ежегодно на дорогах этой 11 млн. страны гиб�
нут 1,5 тыс.чел., ранения получают 20 тыс. Новые
правила резко, иногда в несколько раз, повышают
размеры штрафов за различные нарушения.

Водителю, проехавшему на красный свет, при�
дется выложить 700 евро – в 2 раза больше, чем
сейчас. Та же сумма штрафа установлена для цело�
го ряда нарушений, в т.ч. и таких необычных на
первый взгляд, как езда задним ходом на скорост�
ных автотрассах, которой периодически занима�
ются в Греции водители, «промахнувшие» нужный
выезд с автобана. Также до нескольких сотен евро
будут доходить взыскания за обгоны справа и про�
чие опасные маневры на дороге.

Пассивная безопасность на дороге тоже будет
весьма жестко контролироваться. До трехсот евро
повышены штрафы мотоциклистам без шлемов и
пассажирам автомобилей, не пристегивающим ре�
мень безопасности. Особенно строги новые пра�
вила будут с нетрезвыми водителями. Минималь�
ный штраф за превышение разрешенной дозы ал�
коголя возрастет до 1200 евро, а максимальное на�
казание за езду под хмельком составит 6 месяцев
тюрьмы и лишение прав на 5 лет.

«Подсластить пилюлю» водителям призвана
новая мера, которая увеличит максимально разре�
шенную скорость на автомагистралях до 130 км/ч
(с нынешних 120 км/ч). Будет отменено обяза�
тельное разбирательство в суде по мелким и сред�

ней тяжести нарушениям. Это значит, что нару�
шители, хотя и заплатят за свою провинность
втридорога, смогут избежать длительной волоки�
ты в суде и не получат клейма на свою репутацию
в виде обвинительного заключения. РИА «Ново�
сти», 20.1.2007г.

– План военного сотрудничества на 2007г. под�
писали в ходе переговоров министр обороны Рос�
сии Сергей Иванов и министр национальной обо�
роны Греции Евангелос Меймаракис. «План пре�
дусматривает расширение военных связей между
военными ведомствами двух стран. Но и без этого
моряки Черноморскоот флота России чувствуют
себя в Греции очень комфортно и часто здесь бы�
вают», – сообщил Иванов журналистам после пе�
реговоров.

По его словам, при обсуждении вопросов ре�
гиональной безопасности Россия и Греция отме�
тили схожесть своих позиций по этим вопросам.
«Россия и Греция находятся на окраине Европы, и
проблемы, которые происходят вне Европы, ко�
нечно же, влияют на нашу безопасность», – сказал
Иванов. Он особо подчеркнул, что развитию двус�
торонних отношений не мешает тот факт, что Гре�
ция – член НАТО. «Никаких проблем и комплек�
сов мы по этому поводу не испытываем», – отме�
тил Иванов, добавив, что Россия рассматривает
Грецию как «давнего надежного и предсказуемого
партнера».

Министр также добавил, что во время сегод�
няшних переговоров российская и греческая сто�
роны договорились «о создании новой системы
поставок запасных частей для военной техники,
уже поставленной в Грецию, а также после про�
дажного сервиса и обеспечения этой техники». Во
время переговоров со своим коллегой Иванов об�
суждал конкретные предложения по номенклату�
ре вооружений и техники, которую будет поста�
влять Россия. Отвечая на вопрос журналистов, о
каких системах вооружений идет речь, Иванов
сказал: «Я вам об этом не скажу». «Россия исходит
из принципа, что покупатель всегда прав, а поку�
пать или не покупать ту или иную технику, полно�
стью зависит от правительства Греции», – подчер�
кнул министр. Он отметил, что до сих пор воору�
жение, которое поставлялось в Грецию, показало
себя очень надежно. «Я в этом убедился лично, по�
бывав на базе военно�морских сил Греции», – до�
бавил Иванов. «В какую бы страну мы не поста�
вляли бы военную технику, мы будем требовать
сертификат конечного пользователя», – сказал
Иванов, добавив, что «мы ответственные партне�
ры». По словам Иванова, Россия готова к объеди�
нению усилий с греческой стороной по совме�
стному производству высокотехнологичной про�
дукции. РИА «Новости», 6.12.2006г.

– Совокупный объем российского экспорта во�
оружения и военной техники в Грецию превысил 1
млрд.долл. Об этом сообщил директор Федераль�
ной службы по военно�техническому сотрудниче�
ству (ФСВТС) России Михаил Дмитриев накану�
не открывающейся во вторник в Афинах 14 меж�
дународной выставки вооружений и военной тех�
ники всех видов вооруженных сил.

По его словам, двустороннее военно�техниче�
ское сотрудничество является одним из важных
направлений разностороннего взаимодействия
России и Греции, имеющего 10�летнюю историю.
Российские предприятия оборонно�промышлен�
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ного комплекса изготовили и поставили для во�
оруженных сил Греции зенитные ракетные ком�
плексы «Тор�М1» и «Оса�АК», современные де�
сантные корабли на воздушной подушке типа
«Зубр», противотанковые ракетные комплексы
«Корнет». «Завершены работы по интеграции
комплексов «Тор�М1» в единую систему ПВО
Греции и их сопряжению с зенитной ракетной си�
стемой дальнего радиуса действия С�300ПМУ1. В
результате Греция располагает самой современ�
ной системой ПВО в средиземноморском регио�
не», – добавил М.Дмитриев. Прайм�ТАСС,
2.10.2006г.

– Россия готова обеспечить греческую армию
самыми современными вооружениями, заявил ви�
це�премьер российского правительства, министр
обороны Сергей Иванов. «Россия готова обеспе�
чить греческую армию самым современным во�
оружением и военной техникой», – сказал Ива�
нов. «Мы могли бы предложить, например, само�
лет четвертого поколения Су�30, зенитно�ракет�
ные комплексы средней дальности Бук�М1 и
КВ.М., транспортные вертолеты Ми�17, а также
амфибийные боевые машины пехоты БМП�3Ф и
бронетранспортеры БТР�80 и 90. Все это надеж�
ная, современная техника, к тому же сравнительно
недорогая, если сопоставлять с зарубежными ана�
логами», – сказал министр обороны.

Иванов напомнил, что на вооружении грече�
ской армии уже находятся зенитно�ракетные ком�
плексы ТОР�М1 и С�300 ПМУ, интегрированные
в единую систему противовоздушной обороны
Греции. Россия поставила в Грецию 3 десантных
корабля на воздушной подушке Зубр, противотан�
ковый комплекс Корнет�Э. Иванов дал положи�
тельную оценку сотрудничеству двух стран в дру�
гих областях экономики. По его словам, в пред.г.
общий объем товарооборота между Грецией и
Россией составил более 2,1 млрд.долл.

Среди основных отраслей российско�греческо�
го сотрудничества Иванов отметил энергетику.
«Россия в течение последнего десятилетия в рам�
ках межправительственного соглашения поста�
вляет в Грецию природный газ, обеспечивая тем
самым ее бесперебойное снабжение энергоресур�
сами. Наши компании возвели и продолжают уча�
ствовать в строительстве ряда объектов энергети�
ки на территории Греции», – сказал Иванов.
«Большие перспективы сулит нам и реализация
проекта нефтепровода Бургас�Александруполис,
который даст возможность обеспечить более
устойчивое снабжение мирового рынка углеводо�
родами, снизит напряженность транспортных по�
токов в проливах Босфор и Дарданеллы и повысит
экологическую безопасность региона», – добавил
он. РИА «Новости», 23.9.2006г.

– Греция готовится к началу крупнейшей обо�
ронной программы последних лет. Как сообщают
местные СМИ, в течение июля правительство
страны намерено одобрить план по приобретению
вооружений на 22 млрд. евро. Эти средства будут
потрачены в течение десяти лет и направлены,
прежде всего, на покупку иностранных вооруже�
ний. Программа призвана обеспечить модерниза�
цию греческих сухопутных сил и ВВС.

По некоторым данным, ближайшими прио�
бретениями греческой стороны может стать по�
купка десяти американских многоцелевых истре�
бителей Ф�16 и такого же числа французских ис�

требителей «Мираж». Ранее в этом году Греция
объявила о приобретении у США партии в 30 са�
молетов Ф�16 на 1 млрд. евро. Греция занимает на
протяжении десятилетий одно из первых мест в
мире по закупкам обычных вооружений. РИА
«Новости», 2.7.2006г.

– Греция и Турция объявили мораторий на во�
енные учения в Эгейском море. Как сообщило
Афинское агентство новостей со ссылкой на воен�
ные источники, мораторий будет действовать с 1
июля до 15 сент., однако он может быть продлен.
Данное решение было принято в знак доброй воли
двух стран по отношению друг к другу. Ранее меж�
ду военными ведомствами Турции и Греции нача�
ла действовать «горячая линия» для оперативного
урегулирования конфликтных ситуаций, возника�
ющих в воздушном пространстве над Эгейским
морем.

Между Турцией и Грецией существует ряд раз�
ногласий, в частности, по разграничению в Эгей�
ском море, использованию морского шельфа и
проблеме Кипра. В 1996г. между двумя странами
едва не произошло военное столкновение из�за
спора о принадлежности необитаемого островка.
С тех пор отношения Афин и Анкары существен�
но улучшились, но не были урегулированы окон�
чательно. РИА «Новости», 1.7.2006г.

– Греческое правительство собирается модер�
низировать пенитенциарную систему страны и в
ближайшее время построить несколько новых тю�
рем. Об этом, как сообщило Афинское агентство
новостей, заявил министр юстиции страны Ана�
стасис Папалигурас (Anastasis Papaligouras) на тор�
жественной церемонии открытия новой тюрьмы в
греческом городе Трикала. «Мы хотим сделать бо�
лее гуманной нашу пенитенциарную систему. Это
предполагает разгрузку заполненных тюрем стра�
ны. За последние 15 лет, несмотря на стремитель�
ный рост преступности, была построена только
одна тюрьма», – сказал Папалигурас. «Правитель�
ство собирается в течение нескольких месяцев
ввести в строй четыре новых пенитенциарных за�
ведения. Мы создаем новую модель тюрьмы – бо�
лее современной, более гуманной», – добавил ми�
нистр. По его словам, в тюрьме заключенным дол�
жны быть обеспечены все возможности для испра�
вления, а общество должно быть готовым вновь
принять в свои ряды отбывших наказание сограж�
дан.

Например, новая тюрьма в городе Трикала рас�
полагает довольно комфортными камерами, ком�
плексом профессиональной занятости заключен�
ных, а также отдельным зданием, в котором будет
находиться библиотека. Анастасис Папалигурас
сообщил, что власти предпримут энергичные ме�
ры для того, чтобы разгрузить самую многолюд�
ную греческую тюрьму в афинском пригороде Ко�
ридаллос, где содержатся тыс. осужденных. По
словам министра, тюрьма превратится в след�
ственную, а осужденные будут переведены в но�
вые тюрьмы. Последней каплей, переполнившей
чашу терпения властей в отношении ситуации в
афинской тюрьме, стал дерзкий побег оттуда на
вертолете двух опасных заключенных, совершен�
ный в начале июня. РИА «Новости», 28.6.2006г.

– В Греции в ближайшее время будут введены
биометрические паспорта, сообщил министр об�
щественного порядка страны Йоргос Вулгаракис
(Giorgos Voulgarakis). «Новые паспорта будет от�
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личать намного большая, многоуровневая безо�
пасность. В частности, там будут водяные знаки
и надписи, которые можно будет различить толь�
ко с помощью специальной аппаратуры», – ска�
зал Вулгаракис в Афинах. По словам министра, в
паспортах также будет цифровая фотография
владельца и электронный чип, на котором будут
записаны биометрические характеристики вла�
дельца паспорта. Официально обмен паспортов
начнется 9 янв. и завершится до конца 2006г.

В Греции распространены два основных типа
удостоверенийсти: заграничные паспорта и вну�
тренние полицейские удостоверения, которые
представляют собой прямоугольный ламиниро�
ванный листок бумаги. На внутренних удостове�
ренияхсти уже давно фиксируются определенные
биометрические данные, а именно отпечаток
пальца владельца. РИА «Новости», 21.12.2005г.

– Греция закупит у США партию истребителей
F�16 стоимостью почти 2 млрд.долл., сообщили
греческие СМИ со ссылкой на правительствен�
ные источники. Греческое правительство и аме�
риканская компания Локхид�Мартин (Lockheed
Martin) достигли соглашения о приобретении
партии из 30 истребителей F�16. Стоимость кон�
тракта оценивается в 1,99 млрд.долл. Ожидается,
что самолеты по данному контракту будут поста�
влены в 2009г. Греческие оппозиционные партии
отрицательно отреагировали на заключение со�
глашения.

Ведущая оппозиционная партия Пасок назвала
сделку «непрозрачной, заключенной без открыто�
го международного тендера». Коммунистическая
партия Греции (КПГ) также осудила сделку. «Де�
ньги у правительства находятся на НАТОвские во�
оружения, их не могут найти для трудящихся», –
говорится в заявлении ЦК КПГ. РИА «Новости»,
14.12.2005г.

– Греция занимает 3 место в мире по затратам
на закупку вооружений, сообщает на своем сайте
авторитетная греческая газета «Катимерини»
(Kathimerini). По ее данным 2000�04гг. Греция
приобрела оружия на 5,3 млрд.долл., что составля�
ет третий показатель в мире после Китая и Индии.
В 2004г. Греция, страна с десятимиллионным на�
селением, потратила на вооружения 1,434
млрд.долл., в то время как два государства с мил�
лиардным населением – Китай и Индия – купили
оружия стоимостью 2,3 млрд.долл. каждое. Грече�
ские вооруженные силы потратили за последние
пять лет на покупку оружия существенно больше,
чем Великобритания (3,4 млрд.долл.) и Турция
(3,3 млрд.долл.).

В десятку крупнейших покупателей оружия во�
шли также Египет, Республика Корея, ОАЭ, Ав�
стралия и Пакистан. Столь крупные расходы не�
большой Греции на вооружения объясняются дву�
мя факторами. Прежде всего, Греция производит
мало вооружений и, в отличие, например, от Ве�
ликобритании, не может ориентироваться на соб�
ственное производство. Кроме того, греки стре�
мятся поддерживать военный паритет с соседней
Турцией, которая имеет большую и прекрасно ос�
нащенную армию.

В т.г. Греция объявила о ряде новых крупных
контрактов на покупку вооружений. Так, в авг.
Германия и Греция подписали контракт на по�
ставку Афинам более 300 танков «Леопард» стои�
мостью свыше 270 млн. евро, а в июле правитель�

ство Греции заявило о намерении приобрести в
США 40 самолетов F16 Block 52+ общей стоимо�
стью более 1,1 млрд. евро. РИА «Новости»,
17.10.2005г.

Грузия
– Парламент Грузии в пятницу одобрил ини�

циативу президента Михаила Саакашвили увели�
чить вдвое грузинский миротворческий контин�
гент в Ираке. В поддержку этой инициативе про�
голосовали 142 депутата, против были два законо�
дателя. Согласно принятому решению, увеличе�
ние контингента грузинских миротворческих сил
с 850 до 2 тыс.чел. запланировано на II пол. июля.
Переброска дополнительного контингента гру�
зинских миротворцев в Ирак начнется с 15 июля.
«За это время на месте дислокации грузинской
бригады в Эль�Куте будет завершено строитель�
ство новой базы, которую займут наши военные»,
– сообщил представитель пресс�службы минобо�
роны Грузии.

По его словам, зарплаты грузинских военных в
Ираке в зависимости от звания колеблются от 1100
до 3000 тыс.долл. «Минобороны Грузии направля�
ет в Ирак профессиональных военных, которые
добровольно приняли решение служить в между�
народной операции. Они прошли специальную
подготовку и адаптированы к условиям службы на
месте дислокации», – сказал представитель пресс�
службы. Грузия участвует в международной опера�
ции стабильности в Ираке с авг. 2002г. За этот пе�
риод ни один грузинский миротворец не погиб.
Грузинские «голубые каски» несут службу в Багда�
де и Баакубе в составе миротворческого контин�
гента США. Ротация контингента осуществляется
раз в полгода. РИА «Новости», 8.6.2007г.

– Из российской военной базы в Батуми утром
вышел железнодорожный эшелон с военным гру�
зом. Как говорится в официальном сообщении
министерства обороны Грузии, эшелон, состоя�
щий из 32 вагонов, направляется в Россию через
территорию Азербайджана. «Эшелон перевозит 60
ед. 122 мм. артиллерийских снарядов типа D�30 и
запчасти к артиллерийской установке. Общая мас�
са груза составляет 200 т.», – говорится в сообще�
нии минобороны Грузии. Следующий эшелон из
базы в Батуми по этому же маршруту выйдет 7 ию�
ня. Согласно договоренностям между оборонны�
ми ведомствами Грузии и РФ, 12 военная база
России в Батуми будет закрыта до конца 2008г.
РИА «Новости», 31.5.2007г.

– Грузинские военные строят новые фортифи�
кационные сооружения в зоне грузино�осетин�
ского конфликта, говорится в сообщении объеди�
ненного штаба Смешанных сил по поддержанию
мира (ССПМ). «В ходе мониторинга зоны кон�
фликта 25 мая отмечено строительство грузинской
стороной новых фортификационных сооружений
в районе населенного пункта Хеити, а также их на�
ращивание в районе населенного пункта Эргнети.
Все факты нарушений зафиксированы наблюдате�
лями от трех сторон и представителями миссии
ОБСЕ», – сообщается в пресс�релизе.

Миротворцы также ликвидировали траншеи,
оборудованные югоосетинской стороной в районе
асфальтного завода Цхинвали. С целью стабилиза�
ции обстановки в районе южной окраины Цхин�
вали выставлены два дополнительных поста от
миротворческих сил, говорится в сообщении
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ССПМ. Накануне сопредседатель Смешанной
контрольной комиссии (СКК) по урегулированию
грузино�осетинского конфликта от Южной Осе�
тии Борис Чочиев заявил, что на атмосферу пере�
говорного процесса резко отрицательно влияют
действия грузинской стороны по наращиванию
военной мощи и строительство фортификацион�
ных сооружений. РИА «Новости», 26.5.2007г.

– Джордж Буш выразил благодарность Грузии
за решение об отправке 2 тыс. грузинских военно�
служащих в Ирак. «Я ценю недавнее решение Гру�
зии направить 2 тыс. солдат», – заявил Буш во
вторник на базе ВВС США «Макдилл» (штат Фло�
рида) во время посещения размещающегося на
этой базе штаба центрального командования ВС
США, осуществляющего руководство военными
операциями в Ираке. «Более 30 государств поддер�
живают сегодня операции в Ираке, и я благодарю
17 стран�членов НАТО, которые направили свои
войска или участвуют в миссии НАТО для содей�
ствия в обучении иракцев», – сказал президент
США.

«Наши страны стоят вместе в этой битве, и я хо�
чу, чтобы ваши граждане знали, что Америка им
глубоко благодарна», – подчеркнул Буш, обраща�
ясь к военным представителям стран�участников
возглавляемой США международной коалиции,
войска которой находятся сейчас в Ираке. Вече�
ром по вашингтонскому времени Буш вернется в
Белый дом, где после 02:00 мск сделает специаль�
ное заявление в связи с принятым конгрессом
США законопроектом о выводе американских
войск из Ирака до апреля 2008г. РИА «Новости»,
1.5.2007г.

– Государственный министр Грузии по вопро�
сам европейской и евроатлантической интеграции
Гиорги Барамидзе подписал 23 фев. новый рамоч�
ный договор между Грузией и Евросоюзом и Про�
грамму действий ядерной безопасности Tacis. На
церемонии подписания, которая состоялась в Гос�
канцелярии Грузии, присутствовал глава делега�
ции Еврокомиссии в Грузии и Армении Пьер Эк�
лунд. Со стороны Евросоюза вышеуказанные до�
кументы уже были ранее подписаны главой бюро
помощи и сотрудничества Еврокомиссии Ричар�
дом Вебером.

Как было отмечено в ходе церемонии подписа�
ния документов, новый рамочный договор приз�
ван упорядочить различные финансовые регуля�
ции помощи Евросоюза Грузии, что будет содей�
ствовать беспрепятственному осуществлению
этой помощи, расширению ее диапазона, а сама
эта помощь фактически явится одним из инстру�
ментов партнерства в рамках европейской сосед�
ской политики. Рамочный договор в числе прочих
вопросов предусматривает освобождение осу�
ществляемых Евросоюзом в Грузии программ от
налогообложения.

«Программа действий ядерной безопасности
Tacis», которая будет профинансирована из бю�
джета этой программы 2006г., направлена на со�
действие безопасной переработки в Грузии ядер�
ных отходов и совершенствование законодатель�
ства в сфере ядерной безопасности. Это один из
последних документов, подписанных в рамках
программы Tacis.

Программа Tacis (программа технического со�
действия новым независимым государствам), осу�
ществлявшаяся в Грузии с 1999г., завершилась в

конце 2006г. С начала 2007г. в Грузии ее сменила
другая программа ЕС – ENPI (Европейский меха�
низм политики добрососедства и партнерства).
Бюджет программы ENPI для реализации проек�
тов в Грузии составляет 27 млн. евро. ИА Regnum,
23.2.2007г.

– Вопрос о выводе российских миротворцев из
Абхазии пока не стоит, заявил глава МИД РФ
Сергей Лавров. «У российских миротворцев (в Аб�
хазии) есть мандат, который одобрен главами го�
сударств СНГ и Советом Безопасности ООН, в т.ч.
в рамках тесного сотрудничества между коллек�
тивными миротворческими силами СНГ и мисси�
ей наблюдателей ООН в Грузии, этот мандат не
имеет предельного срока завершения», – сказал
министр в среду на итоговой пресс�конференции
в Москве.

По его словам, «пока стороны не ставят вопрос
о действии этого мандата – он продолжает дей�
ствовать». «Но думаю, что в интересах всех и в ин�
тересах стабильности и безопасности в регионе –
обеспечивать сотрудничество всех сторон с миро�
творцами СНГ и обеспечивать выполнение всех
тех решений, в т.ч. по статусу Кодорского ущелья,
которые сторонами принимались», – сказал глава
российского МИД. По его словам, российские ми�
ротворцы неоднократно обращали внимание на
нарушения грузинской стороной соответствую�
щих договоренностей и не раз призывали эти на�
рушения исправить. Интерфакс, 20.12.2006г.

– Правоохранительные органы Грузии в ре�
зультате проведенной в среду спецоперации изъя�
ли так называемую «воровскую кассу» в 100 тыс.
лари (50 тыс.долл.). Об этом на пресс�конферен�
ции заявил начальник Департамента по исполне�
нию наказаний Бачо Ахалая. «До 100 тыс. лари,
изъятые сегодня, собраны за последние несколько
дней. Криминальные авторитеты перечисляли их
ради заключения коррупционных сделок и веде�
ния преступной деятельности», – сказал он. По
его словам, вместе с деньгами были изъяты днев�
ники, куда так называемые «кассиры» вносили по�
метки о том, кто, сколько и когда вносил деньги в
«общак».

«Дневники составлены специальным шифром.
Идет работа над ними, и в ближайшее время мы не
исключаем того, что по данному делу еще будут за�
держаны несколько криминальных авторитетов»,
– сказал Ахалая. В среду утром грузинские поли�
цейские арестовали 19 чел. из числа преступных
авторитетов. Среди арестованных есть и женщина,
которая, по версии полиции, была кассиром так
называемого воровского «общака». Ранее глава
МВД Грузии Вано Мерабишвили на пресс�конфе�
ренции заявил, что среди задержанных трое со�
трудников Департамента по исполнению наказа�
ний. «Криминальный мир получил сильный удар.
Министерства внутренних дел и юстиции переве�
дены на чрезвычайный режим работы, а некото�
рые подразделения на казарменный режим», – за�
явил министр. РИА «Новости», 20.12.2006г.

– Эшелон с батальоном 15 отдельной миро�
творческой бригады Приволжско�Уральского во�
енного округа прибыл в Абхазию, где пройдет оче�
редная ротация Коллективных сил СНГ по под�
держанию мира (КСПМ) в зоне грузино�абхазско�
го конфликта, сообщил помощник главкома Су�
хопутных войск РФ полковник Игорь Конашен�
ков «Интерфаксу�АВН» в понедельник. «Утром во
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вторник, после выгрузки одной из рот батальона,
личный состав которой будет нести службу в шта�
бе КСПМ и на постах в Кодорском ущелье, эше�
лон продолжит движение на станцию Очамчире в
Грузии», – сказал И.Конашенков. По его словам,
«основные силы батальона со станции Очамчире
автомобильным маршем проследуют в Северную
зону безопасности, где будут выполнять миро�
творческие задачи».

И.Конашенков подчеркнул, что очередная сме�
на прибыла в зону конфликта только с личным
стрелковым вооружением. «Бронетехнику, а также
другое оснащение новая смена миротворцев при�
мет у батальона, который она сменяет», – сказал
он. И.Конашенков уточнил, что ротация миро�
творцев в зоне грузино� абхазского конфликта за�
вершится 24 дек.

15 отдельная миротворческая бригада – первая
в Вооруженных силах РФ. Ее формирование нача�
лось в 2004г. в соответствии с решением руковод�
ства России, и завершилось в 2005г., после чего
первый батальон этой бригады был направлен в
зону грузино�абхазского конфликта, где в течение
года успешно выполнял поставленные перед ним
задачи. Бригада дислоцирована в поселке Рощин�
ский Самарской обл., все военнослужащие – кон�
трактники, прошли специальную подготовку по
программе миротворческих сил. Интерфакс,
18.12.2006г.

– Сотрудники грузинской полиции задержали
в воскресенье вблизи Тбилиси бывшего команди�
ра партизанского отряда «Лесные братья» Давида
Шенгелия, в машине которого были обнаружены
наркотики, сообщают грузинские СМИ. Грузин�
ский партизанский отряд «Лесные братья», дей�
ствовавший в Абхазии, был расформирован в фев.
2004г. Д.Шенгелия тогда сдал все оружие отряда и
заявил, что прекращает партизанские действия в
Абхазии. Интерфакс, 17.12.2006г.

– Официальная процедура передачи министер�
ству обороны Грузии расположенных в Тбилиси
объектов Группы российских войск в Закавказье
начнется 20 дек., сообщил замкомандующего
ГРВЗ полковник Владимир Купарадзе. «Офи�
циальная процедура передачи тбилисских объек�
тов ГРВЗ на баланс грузинского военного ведом�
ства начнется 20 дек. и должна завершиться к 27
дек.», – сказал В.Купарадзе. Он уточнил, что пред�
стоит передать военный госпиталь, здания штаба
ГРВЗ, общежития военного совета, детского сада,
а также несколько объектов квартирно�эксплуата�
ционной части. «Это последние объекты, которые
пока остаются на балансе ГРВЗ», – сказал В.Купа�
радзе.

Замкомандующего ГРВЗ отметил, что штаб
группировки четко выполняет график, определен�
ный приказом министра обороны РФ о досрочном
выводе из Грузии тбилисского гарнизона россий�
ских войск. В.Купарадзе не исключил, что при со�
ответствующей готовности грузинской стороны
передача последних тбилисских объектов ГРВЗ за�
вершится даже раньше намеченного срока. «Если
все пойдет без проволочек, мы сможет передать
объекты к 25 дек., поскольку именно в этот день
планируется перевести из Тбилиси на 12�ю рос�
сийскую военную базу в Батуми личный состав и
офицеров оперативной группы, созданной вместо
управления штаба ГРВЗ», – сказал В.Купарадзе.
Интерфакс, 15.12.2006г.

– Последний эшелон с техникой и имуществом
досрочно выводимых из Тбилиси подразделений
тбилисского гарнизона Группы российских войск
в Закавказье вышел в четверг в Армению, сообщил
замкомандующего ГРВЗ полковник Владимир Ку�
парадзе. «Вывозимые из Тбилиси инженерное
оборудование, автомобили связи и другое имуще�
ство будут переданы дислоцированной в армян�
ском городе Гюмри российской 102 военной ба�
зе», – сказал В.Купарадзе. Он напомнил, что по
согласованному с грузинской стороной графику
ранее уже ушли три эшелона с техникой и имуще�
ством подразделений тбилисского гарнизона: 16
нояб. – на российскую военную базу в Армении,
23 нояб. и 1 дек. – в Россию. Всего выведено 387
военнослужащих, вывезено 100 ед. бронетехники,
350 т. имущества и боеприпасов. «С уходом по�
следнего эшелона поставленная министром обо�
роны России перед командованием ГРВЗ задача
по досрочному выводу из Грузии тбилисского гар�
низона практически выполнена», – сказал В.Ку�
парадзе.

По его словам, «осталось последнее: 25 дек. из
Тбилиси на российскую 12�ю военную базу в Бату�
ми будет отправлен личный состав, обеспечивав�
ший отправку эшелонов с имуществом, туда же
выедет и оперативная группы, сформированная
вместо управления штаба ГРВЗ». Он сообщил, что
оперативную группу возглавляет нынешний ко�
мандующий ГРВЗ генерал�майор Андрей Попов,
и она продолжит руководить выводом российских
баз из Ахалкалаки и Батуми. «В соответствии с до�
говоренностью между Грузией и Россией база в
Ахалкалаки должна быть закрыта до 1 окт. 2007г., а
база в Батуми – до 1 окт. 2008г.», – напомнил
В.Купарадзе. Интерфакс, 14.12.2006г.

– Грузия фактически стала «мировым лидером
в сфере милитаризации страны», считает началь�
ник Генерального штаба ВС РФ генерал армии
Юрий Балуевский. «Оборонный бюджет страны
(Грузии) постоянно растет. Только в тек.г. он уве�
личился в 1,5 раза», – сообщил Балуевский в сре�
ду.

Он отметил, что в последнее время «Грузия ак�
тивно закупает вооружение и военную технику у
других государств, в т.ч. и у стран�членов НАТО».
«Сплошь и рядом эта техника советского (россий�
ского) производства. Продается она, естественно,
без сертификата конечного пользователя. Вот где
незаконный оборот оружия», – сказал начальник
Генштаба.

Он отметил, что поставки вооружения и воен�
ной техники «осуществляются в конфликтный ре�
гион, что явно противоречит международным обя�
зательствам, принятым на себя государствами, ко�
торые продают эту технику Грузии». РИА «Ново�
сти», 13.12.2006г.

– Грузия препятствует пролету российских во�
енно�транспортных самолетов, которые доставля�
ют грузы и личный состав на российскую военную
базу в Армении, сообщил в понедельник журнали�
стам начальник управления информации и обще�
ственных связей ВВС России Александр Дробы�
шевский. «Несмотря на подписание соглашения
между Россией и Грузией о транзите военных гру�
зов через территорию этой страны, продолжают
иметь место факты невыдачи грузинской сторо�
ной разрешений на использование воздушного
пространства Грузии самолетами ВВС России.
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Большинство наших запросов грузинская сторона
оставляет без внимания, свои действия никак не
комментирует», – сказал Дробышевский.

Он добавил, что за последние шесть месяцев
ВВС России направили Грузии 40 запросов об ис�
пользовании воздушного пространства, Грузия
дала разрешение лишь на 12 пролетов через свою
территорию. Дробышевский отметил, что для по�
летов в Армению используются военно�транс�
портные самолеты Ил�76, Ту�134 и Ил�18, кото�
рые доставляют личный состав и техническое иму�
щество для обеспечения жизнедеятельности 102
российской военной базы. РИА «Новости»,
11.12.2006г.

– Вице�премьер – министр обороны РФ Сер�
гей Иванов заявил, что в России с тревогой наблю�
дают за милитаризацией Грузии в связи с опасно�
стью возобновления боевых действий на террито�
рии Абхазии и Южной Осетии. «Мы с тревогой на�
блюдаем за тем, как происходит стремительная
милитаризация Грузии, как многие из так назы�
ваемых «молодых членов» НАТО и кандидатов на
вступление в НАТО в будущем активно поставля�
ют вооружение в Грузию», – заявил С.Иванов в
интервью «Аль�Джазире», показанном в эфире те�
леканала «Вести�24» в воскресенье.

«Вопрос: для чего? – продолжил С.Иванов. –
Мы видим серьезную опасность возобновления
боевых действий на территории этих очень ма�
леньких территорий». Отвечая на вопрос, трево�
жит ли его возможность вступления Грузии в НА�
ТО, С.Иванов сказал: «Как говорил один государ�
ственный деятель, «хотеть не вредно». Он отметил,
что Грузия на протяжении уже 15 лет – это незави�
симое государство. «И руководство Грузии, и гру�
зинский народ вправе и должен сам решать без
всяких подсказок извне, в какой блок, в какую ор�
ганизацию он хочет вступить или не вступить», –
сказал С.Иванов.

По его словам, проблема в отношениях с Гру�
зией «совершенно в другом, она не имеет никако�
го отношения к НАТО». С.Иванов отметил, что
одно из последствий развала Советского Союза
«заключается в том, что есть такие относительно
небольшие территории, как Абхазия и Южная
Осетия, где в большинстве своем живут люди не�
грузинской национальности». По словам С.Ива�
нова, «доля населения этих территорий, конечно,
критически мала по сравнению с общим населе�
нием территории Грузии». «Нас это беспокоит.
Мы не можем и никогда не дадим в обиду ни на�
ших миротворцев, ни граждан Российской Феде�
рации, которые там проживают». Интерфакс,
3.12.2006г.

– В Абхазии заявляют, что грузинская сторона
по формальным основаниям в очередной раз сры�
вает четырехстороннюю встречу грузинской и аб�
хазской сторон с участием Миссии наблюдателей
ООН и российских миротворцев в зоне конфлик�
та. «Сегодня грузинская сторона в пятый раз сор�
вала четырехстороннюю встречу, формально
объясняя ситуацию тем, что они до сих пор не мо�
гут определить координатора от грузинской сторо�
ны», – сказал полпред президента Абхазии в при�
граничном с Грузией Гальском районе республики
и на переговорах Руслан Кишмария. По мнению
полпреда, «это лишь формальное объяснение, по�
тому что на самом деле грузинской стороне нечего
сказать на переговорах, т.к. они до сих пор про�

должают игнорировать резолюцию ООН по Ко�
дорскому ущелью, в которой четко сказано о
необходимости вывода всех военнослужащих гру�
зинской армии из верхней части ущелья».

Р.Кишмария подчеркнул, что в верхней части
Кодорского ущелья продолжают находиться 500
грузинских военнослужащих. «Они вывели оттуда
800 чел., но разместили эти силы в зоне безопасно�
сти вдоль границы с Абхазией, что является гру�
бым нарушением всех достигнутых ранее соглаше�
ний», – сказал он. Р.Кишмария сообщил, что гру�
зинские войска занимаются укреплением границы
с Абхазией, строят фортификационные сооруже�
ния, оборудуют блокпосты. «Зона безопасности,
равно как и зона ограничения вооружений в зоне
конфликта, четко оговорены ранее подписанны�
ми соглашениями, но мы наблюдаем, как грузин�
ская сторона нарушает эти соглашения», – сказал
Р.Кишмария.

Вместе с тем он заявил, что в последние нес�
колько недель жители приграничного с Грузией
Гальского района Абхазии, этнические грузины
подвергаются психологическому давлению с со�
предельной территории. «Нам доподлинно из�
вестно, что некий полковник министерства госбе�
зопасности (МГБ) Грузии, бывший житель Суху�
ми Гия Барамия, находящийся сейчас в Зугдиди,
возглавляет отдел по работе (оказанию давления)
на граждан Абхазии, жителей Гальского района»,
– сказал Р.Кишмария.

По его словам, спецотдел МГБ Грузии в Зуг�
дидском районе распространяет листовки на тер�
ритории Гальского района Абхазии с призывами к
местному населению саботировать работу, не кон�
тактировать с местной администрацией и органи�
зовывать митинги и акции гражданского непови�
новения. «У местных жителей – школьных учите�
лей, врачей, сотрудников администраций района
– в домах раздаются телефонные звонки с угроза�
ми, что в случае сотрудничества с абхазской адми�
нистрацией они будут объявлены предателями
Грузии и подвергнутся физическому уничтоже�
нию», – сказал Р.Кишмария. Интерфакс,
30.11.2006г.

– Заместитель Федерального бюро расследова�
ний США Джон Пистол, в четверг прибывший с
визитом в Тбилиси проводит в эти часы встречи с
министром внутренних дел Вано Мерабишвили и
генеральным прокурором Грузии Зурабом Адеиш�
вили. В пресс�службе МВД Грузии заявляют, что
цель визита Д.Пистола заключается в углублении
грузино�американского сотрудничества по борьбе
с терроризмом и международной организованной
преступностью. Интерфакс, 30.11.2006г.

– Тбилисский городской суд в четверг продлил
еще на один месяц предварительное заключение
двенадцати представителей оппозиции, сторонни�
ков экс�министра госбезопасности Игоря Гиорга�
дзе, разыскиваемого Генпрокуратурой Грузии по
обвинению в терроризме. Суд уже во второй раз
удовлетворил ходатайство прокуратуры о продле�
нии этим лицам предварительного заключения.
Сторонники И.Гиоргадзе были задержаны 6 сент.
тек.г. по обвинению в подготовке государственно�
го переворота.

Как заявил журналистам в четверг адвокат Гела
Николаишвили, суд «совершенно безоснователь�
но» продлил предварительное заключение двенад�
цати оппозиционерам, т.к. у прокуратуры нет ни�
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каких доказательств вины задержанных. По мне�
нию адвоката, «на суд оказывается давление со
стороны представителей исполнительной власти и
Генпрокуратуры Грузии». Интерфакс, 30.11.2006г.

– Американские сенаторы единогласно приня�
ли документ, предусматривающий оказание Алба�
нии, Хорватии, Грузии и Македонии помощи в
доведении их вооруженных сил до уровня, отве�
чающего стандартам НАТО. Как сообщает бри�
танская корпорация Би�Би�Си, в законе также го�
ворится о готовности поддержать вступление в
НАТО и Украины, если украинская сторона того
пожелает и выполнит необходимые условия. Груп�
пу сенаторов, разработавших законопроект, воз�
главлял лидер сенатского большинства, республи�
канец Билл Фрист.

Принятым законом предусмотрено выделение
из федерального бюджета США средств на содей�
ствие в области безопасности для будущих членов
Североатлантического альянса. Грузии будет выде�
лено 10 млн.долл., Албании – 3,2 млн., Хорватии –
3 млн., Македонии – 3,6 млн.долл. Между тем, как
отметил председатель сенатского комитета по ино�
странным делам Ричард Лугар, «неизбежное всту�
пление в НАТО Албании, Хорватии, Грузии и Ма�
кедонии станет успехом для Европы, для НАТО и
США в связи с расширением зоны мира и безопас�
ности». Албания, Хорватия и Македония с 2002г.
участвуют в Плане действий по членству в НАТО.
Грузия не присоединилась к Плану, но, по словам
Лугара, тем не менее, «добилась заметного продви�
жения». Вопрос о расширении состава Североат�
лантического союза будет рассматриваться на сам�
мите НАТО, который пройдет в Риге 28�29 нояб.
Интерфакс, 18.11.2006г.

– Кодорское ущелье будет находиться под юрис�
дикцией Абхазии во что бы то ни стало, заявил гла�
ва непризнанной Республики Абхазия Сергей Ба�
гапш. «Это наша территория, и она будет под юрис�
дикцией Абхазии, чего бы то нам это ни стоило», –
заявил С.Багапш на пресс�конференции. С.Багапш
отметил, что население всего Кодорского ущелья до
проведения там грузинской операции составляло
1200 чел. В настоящее же время, по его словам, там
находятся 2700 чел. из состава грузинской армии и
военизированных формирований. «К чему это при�
вело? Только к эскалации конфликта», – сказал
С.Багапш. «Тот посол, который поедет в верхнюю
часть Кодорского ущелья, может не приезжать в Аб�
хазию, какую бы страну он ни представлял», – доба�
вил С.Багапш. Интерфакс, 17.11.2006г.

– Глава непризнанной республики Южная
Осетия Эдуард Кокойты считает, что предприня�
тые РФ санкции в отношении Грузии помогли из�
бежать войны в зоне грузино�осетинского кон�
фликта. «Если бы Россия не предприняла меры, то
сегодня на территории Южной Осетии шла бы
война», – заявил он в пятницу на пресс�конфе�
ренции в центральном офисе «Интерфакса». По
его словам, «санкции не против граждан (Грузии),
а против государства, которое избрало агрессив�
ную линию поведения по отношению к России».
Э.Кокойты отметил, что в Южной Осетии «обес�
покоены отношениями между Россией и Грузи�
ей». «Но это вина тех, кто набрасывается на Рос�
сию с надуманными обвинениями. Надо искать
причину (обострения российско� грузинских от�
ношений) не в Южной Осетии, а в самой Грузии»,
– сказал глава непризнанной республики.

В свою очередь, президент Сергей Багапш Аб�
хазии на той же пресс� конференции заявил, что
«надо уметь налаживать отношения с РФ, а не ру�
гать ее». Он напомнил, что во время недавнего ви�
зита в Москву главы МИД Грузии Гелы Бежуа�
швили, президент Грузии Михаил Саакашвили в
Израиле «поливал Россию на чем свет стоит». «Это
же не банановая республика, а сверхдержава», –
подчеркнул он. На пресс�конференции прозвучал
вопрос о том, ожидает ли президент Южной Осе�
тии каких�либо провокаций в ходе своей инаугу�
рации. «Мы постоянно ожидаем этих провокаций
и готовы в любой момент дать соответствующий
ответ провокаторам», – ответил Э.Кокойты. Ин�
терфакс, 17.11.2006г.

– В Батумском городском суде в пятницу на�
чался заочный процесс по фактам злоупотребле�
ния служебным положением бывшим главой Ад�
жарии Асланом Абашидзе. Как заявил журнали�
стам представитель стороны обвинения, прокурор
Реваз Шавадзе, экс�глава Аджарии обвиняется в
незаконном присвоении государственных средств
в 88 млн. лари (50 млн.долл.). По словам прокуро�
ра, «следствие располагает неопровержимыми до�
казательствами злоупотребления А.Абашидзе слу�
жебным положением».

Между тем адвокат Шалва Шавгулидзе, пред�
ставляющий интересы А.Абашидзе, сказал журна�
листам, что его подзащитный не считает себя ви�
новным ни по одному пункту выдвинутых обвине�
ний. «Мы будем добиваться вынесения судом
оправдательного приговора», – заявил адвокат. В
мае 2004г. А.Абашидзе ушел в отставку с поста
председателя Верховного Совета Аджарии и поки�
нул республику вскоре после избрания Михаила
Саакашвили президентом Грузии. Несмотря на то,
что тогда М.Саакашвили публично пообещал
А.Абашидзе гарантии неприкосновенности, в дек.
2005г. против экс�лидера Аджарии было возбужде�
но уголовное дело, а сам он объявлен в розыск гру�
зинской прокуратурой. Интерфакс, 17.11.2006г.

– Секретная служба США вместе с коллегами в
России, Грузии и Израиле расследует дело о под�
делке американских долларов, следы которого ве�
дут на Кавказ. Известие об этом содержится в не�
давнем совместном докладе этой службы, минфи�
на и Федеральной резервной (банковской) систе�
мы США о законном использовании и подделках
американских банкнот за пределами Соединен�
ных Штатов.

У Секретной службы США «есть основания по�
лагать», что определенная серия поддельных банк�
нот (С�21558) «изготовляется в Кавказском регио�
не». По ее данным, к преступному замыслу при�
частны «подозреваемые в Израиле, России и Гру�
зии».

Впервые «высококачественные поддельные
банкноты» указанной серии были обнаружены в
марте 1999г. в Иерусалиме, указывается в докладе.
С тех пор по всему миру выявлено и/или конфи�
сковано таких фальшивок на 23 млн.долл. Устано�
вленное присутствие их в США нарастало с 1,5
млн.долл. в 2003г. до 5,3 млн.долл. 2г. спустя. На�
блюдалось оно в основном в «северо�восточном
коридоре» от Буффало (штат Нью�Йорк) до Бал�
тимора (штат Мэриленд).

Идя по следу подделок данной конкретной се�
рии, агенты Секретной службы США приняли
участие в распутывании многих других «смежных»
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дел. По их словам, « в связи с этим расследовани�
ем арестовано 130 подозреваемых». Активные
следственные действия продолжаются «в тесном
сотрудничестве» со специалистами МВД России и
Грузии, а также национальной полиции Израиля,
говорится в докладе. Прайм�ТАСС, 3.11.2006г.

– Средства противовоздушной обороны, кото�
рыми располагает Россия, позволяют ей контро�
лировать все воздушное пространство над Грузи�
ей, сообщил в четверг заместитель главкома ВВС
РФ генерал�лейтенант Айтеч Бижев. «В рамках се�
годняшних учений мы работаем с Арменией, че�
твертой воздушной армией. Тот провал с Грузией,
который есть в сфере радиолокационного поля,
мы наращиваем с помощью самолетов А�50. Он
поднимается над Моздоком и полностью просма�
тривает территорию вплоть до Турции», – сказал
А.Бижев, комментируя отказ Грузии принять уча�
стие в командно�штабной тренировке органов
управления и дежурных сил объединенной систе�
мы ПВО стран – участниц СНГ, которая проходит
в четверг. Он также сообщил, что в тренировке
принимают участие 4 дальних перехватчика МиГ�
31, которые помимо задач ПВО могут выступать в
качестве самолета радиолокационного дозора. «В
районе Грузии мы можем выставить 3�4 МиГ�31,
которые будут просматривать всю воздушную об�
становку с выдачей информации на борт самолета
А�50», – сказал А.Бижев. Interfax, 19.10.2006г.

– Соглашение о сотрудничестве в военной сфе�
ре между Грузией и Францией на 2007г. подписано
в четверг в минобороне Грузии, сообщили в гру�
зинском военном ведомстве. «Соглашение подпи�
сали первый заместитель министра обороны Гру�
зии Мамука Кудава и руководитель французской
делегации Франк Симон», – сообщил собеседник
агентства.

По его словам, накануне французская военная
делегация посетила школу горной подготовки в
Сачхери (Западная Грузия). Грузинских военных в
ней готовят, в частности, французские инструкто�
ры. Французская делегация встретилась с предста�
вителями командования грузинских ВМС и обсу�
дила перспективы военно�морского сотрудниче�
ства. Визит французской делегации проходит в
рамках двусторонней смешанной комиссии по во�
просам военного сотрудничества, сообщили в гру�
зинском военном ведомстве. Interfax, 19.10.2006г.

– Минобороны Грузии утверждает, что Воен�
но�морской флот России во время учений прово�
дит боевые стрельбы в грузинских территориаль�
ных водах. «Грузинская сторона в связи с проводя�
щимися на Черном море учениями ВМФ РФ обра�
тится к международным организациям, поскольку
именно в грузинских территориальных водах про�
водятся боевые стрельбы», – заявил журналистам
в среду заместитель министра обороны Грузии
Мамука Кудава. «Российская сторона не согласо�
вала вопрос о проведении учений с Грузией», –
сказал он.

Как передает агентство «Новости�Грузия», зам�
министра обороны сообщил, что по имеющейся
информации, грузинские суда не могут переме�
щаться в районе проведения учений из�за прово�
дящихся стрельб. «Мы считаем, что эти учения яв�
ляются провокацией и частью экономической
блокады, установленной Россией в отношении
Грузии», – сказал Кудава. Отряд российских бое�
вых кораблей Черноморского флота (ЧФ) после

участия в операции «Черноморская гармония»
отрабатывает задачи на Черном море.

Как сообщил высокопоставленный источник в
штабе ЧФ, отряд из пяти боевых кораблей во главе
с ракетным крейсером «Москва» ЧФ РФ «продол�
жает выполнять задачи в центральной и восточной
части акватории Черного моря по плану боевой
подготовки». Ранее российские корабли участво�
вали в совместной с турецкими ВМС операции
«Черноморская гармония», напомнил представи�
тель штаба. «Отряд российских кораблей действу�
ет по самостоятельному плану», – добавил собе�
седник агентства.

В воскресенье, 15 окт., к отряду присоединился
сторожевой корабль «Пытливый» ЧФ РФ, кото�
рый сопровождал российский сухогруз «Юрий Ар�
шеневский» в Ливан, куда транспорт доставил
конструкции и технический груз для мостового
батальона Минобороны РФ, восстанавливающего
разрушенные израильской авиацией мосты в Ли�
ване. «По планам, отряд боевых кораблей отраба�
тывает в море совместное маневрирование в ходе
выполнения задач по предназначению», – сказал
источник в штабе ЧФ. Он не сообщил сроки воз�
вращения отряда на базу ЧФ в Севастополе, отме�
тив лишь, что «это будет зависеть от выполнения
поставленных перед отрядом учебных задач». От�
ряд боевых кораблей ВМФ России в составе гвар�
дейского ракетного крейсера «Москва», больших
десантных кораблей «Азов» и «Цезарь Кунников»
совместно с ВМС Турции участвовал в междуна�
родной операции «Черноморская гармония». Опе�
рация «Черноморская гармония» проводится с
Турцией в акватории Черного моря с 1 марта
2004г. в целях предотвращения угрозы терроризма
и распространения оружия массового уничтоже�
ния на Черном море. Interfax, 18.10.2006г.

– Проводимые Россией военно�морские уче�
ния у берегов Грузии можно отнести к одной из
форм экономической блокады, заявил в среду
журналистам заместитель министра обороны Гру�
зии Мамука Кудава. «Мы получили 2 недели назад
уведомление от российской стороны о проведении
военно�морских учений, в т.ч. и проведение
стрельб в районе экономической зоны у берегов
Грузии, а это совершенно недопустимо без нашего
разрешения», – сказал М.Кудава. На заседании
правительства Грузии в среду он намерен предста�
вить информацию по этому вопросу.

Как пишут в среду грузинские газеты, уже 2 не�
дели ракетный крейсер «Москва», десантные ко�
рабли, патрульный корабль «Пытливый» осущест�
вляют вблизи территориальных вод Грузии около
порта Поти военные маневры. За это время был
зафиксирован случай их пересечения морской
границы Грузии. Российские корабли практиче�
ски блокировали порт – они останавливают суда и
пытаются вынудить их изменить курс. Служба ин�
формации и общественных связей ВМФ РФ ранее
сообщала, что российские корабли вышли в Чер�
ное море для участия в международной операции
по борьбе с терроризмом и распространением
ОМУ.

«29 сент. из Новороссийска вышел в море отряд
боевых кораблей (ОБК) Военно�Морского флота
России в составе Гвардейского ракетного крейсе�
ра «Москва», больших десантных кораблей «Азов»
и «Цезарь Кунников». Корабли под флагом ко�
мандира соединения надводных кораблей Черно�
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морского флота России, начали развертывание
для решения задач в рамках международной опе�
рации по предотвращению угрозы терроризма и
распространения оружия массового уничтожения
на Черном море «Черноморская гармония», – со�
общала служба информации.

«ОБК будет демонстрировать военно�морское
присутствие России в районах морского судоход�
ства в Черноморском бассейне, вести постоянное
наблюдение и осуществлять обмен информацией
с заинтересованными федеральными органами
исполнительной власти России и отрабатывать
организацию обмена информацией с ВМФ Тур�
ции о передвижении судов, в т.ч. подозритель�
ных», – отмечалось в сообщении.

«В случае необходимости специальные группы,
находящиеся на борту российских боевых кора�
блей, готовы вести досмотр таких судов в соответ�
ствии с нормами международного морского права
и национальным законодательством с согласия их
капитанов», – подчеркнули в службе информации
и общественных связей ВМФ РФ.

Операция «Черноморская гармония» прово�
дится Турцией с 1 марта 2004г. в акватории Черно�
го моря для предотвращения угрозы терроризма и
распространения оружия массового уничтожения.
15 сент. 2006г. было подписано Соглашение между
минобороны РФ и Генштабом ВС Турции о при�
соединении ВМФ РФ к операции «Черноморская
гармония». В начале окт. в ответ на претензии гру�
зинской стороны вице� премьер – министр оборо�
ны РФ Сергей Иванов заявил, что Россия не наме�
рена сворачивать военно�морские учения в Чер�
ном море. «Никто не дождется, что мы будем реа�
гировать на каждый чих режима Саакашвили и ме�
нять свои планы «, – заявил он.

Вице�премьер отметил, что учения в Черном
море «были запланированы еще полгода назад».
«Они согласованы с минобороном Турции и про�
водят в рамках антитеррористической операции
«Черноморская гармония». Что мы, все учения бу�
дем теперь отменять?» – сказал С.Иванов. Он под�
черкнул, что «российские корабли не нарушают
территориальные воды других государств и дей�
ствуют в рамках международных норм. Интер�
факс, 18.10.2006г.

– Усиленный диалог НАТО с Грузией не гаран�
тирует скорого членства этой страны в Североат�
лантическом альянсе, заявил председатель Воен�
ного комитета НАТО генерал Рэй Эно. «Усилен�
ный диалог не гарантирует членства в НАТО, но
позволяет вести переговоры с Грузией или любым
другим государством, желающим вступить в НА�
ТО. Такой диалог позволяет говорить о том, что
ожидается от страны, желающей вступить в орга�
низацию, и какие требования ей предъявляются.
Обычно такие переговоры проводятся в течение
продолжительного времени», – заявил Р.Эно на
пресс�конференции.

Отвечая на вопрос иностранного журналиста,
вступит ли Грузия в НАТО, Р.Эно сказал: «Будет
слишком преждевременно говорить о членстве в
НАТО в настоящий момент. Политическое реше�
ние не принято. Еще слишком рано, даже неуме�
стно говорить о членстве Грузии в НАТО в настоя�
щий момент». Он пояснил, что вопрос о принятии
какого�либо государства в члены НАТО в резуль�
тате рассматривается на заседании Североатлан�
тического совета. В случае принятия политическо�

го решения на этот счет существует практика офи�
циального приглашения того или иного государ�
ства, после чего начинается официальный про�
цесс его вступления. «Приглашение делается на
основании подготовки государства», – отметил
Р.Эно. По его словам, подготовка включает во�
просы «демократического строительства, добро�
соседских отношений, внутреннюю урегулиро�
ванность, спокойствие в стране».

«Нам известна та напряженность, которая сло�
жилась между Грузией и Россией. Это двусторон�
ние отношения, и НАТО к этому не имеет отноше�
ния. Один из основных вопросов, которые рассма�
триваются при подготовке к вступлению в НАТО
государства, – это добрососедские отношения...
Все эти факторы, наряду с другими, включая воен�
ную реформу, играют неотъемлемую роль при ре�
шении вопроса о вступлении», – подчеркнул
Р.Эно.

Комментируя отношения Грузии с Абхазией и
Южной Осетией, генерал сказал: «Это вопросы
двусторонней политики. Все вопросы подобных
конфликтов рассматриваются нами как внутрен�
ние вопросы». По его словам, Грузия должна ре�
шать их «самостоятельно, в двустороннем поряд�
ке». Отвечая на вопросы журналистов, Р.Эно под�
твердил, что у НАТО нет планов по замене рос�
сийского миротворческого контингента на между�
народный в зонах грузино�абхазского и грузино�
югоосетинского конфликтов. «Таких планов у
НАТО нет», – сказал Р.Эно. Он сообщил, что в хо�
де встреч с российским военным и политическим
руководством он выслушал опасения российской
стороны по этому вопросу.

«Всю эту информацию я увожу в НАТО, она бу�
дет доведена до руководства», – подчеркнул пред�
седатель Военного комитета НАТО, отметив, что
вмешиваться во взаимоотношения России и Гру�
зии НАТО не будет. Р.Эно еще раз отметил, что в
НАТО хорошо осведомлены о напряженности,
сложившейся в отношениях Грузии с Россией.
«Генсек НАТО от лица всей организации призвал
к тому, чтобы этой ситуации был положен конец»,
– сказал Р.Эно и отметил, что можно будет узнать
политическое мнение на этот счет у генсека НАТО
во время его визита в Россию на следующей неде�
ле. Р.Эно также напомнил, что НАТО начала уси�
ленный диалог с Грузией по ее просьбе. Интер�
факс, 17.10.2006г.

– В Тбилиси строится новая тюрьма на 3 000 за�
ключенных. Об этом, в частности, шла речь во
вторник на встрече министра юстиции Грузии Гии
Кавтарадзе с представителями посольства США,
международных организаций и стран�членов Ев�
росоюза, аккредитованных в Грузии. Встреча была
посвящена реформам, осуществляемым в пени�
тенциарной системе, и перспективам участия до�
норов в процессе развития этой сферы.

Как сообщили в департаменте по связям с об�
щественностью и прессой минюста Грузии, в ходе
встречи министр заявил, что «появился шанс ис�
правления пенитенциарной системы, деградиро�
вавшей на протяжении десятилетий, и поддержка
Евросоюза Грузии в деле реализации этого амби�
циозного плана очень значительна».

На встрече председатель департамента по ис�
полнению наказания минюста Грузии Бачо Ахал�
ая представил дипломатам отчет о текущей работе
в системе исполнения наказаний. Главным дости�

132 www.army.polpred.ruÃÐÓÇÈß



жением деятельности департамента Ахалая назвал
успешную борьбу с организованной преступно�
стью и сокращение масштабов коррупции в систе�
ме. Он заявил, что отделение криминальных авто�
ритетов от других заключенных и освобождение
сотрудников, подозреваемых в альянсе с ними, с
начала тек.г. значительно сократило масштабы
коррупции и ситуация подчинилась администра�
тивному контролю.

Глава департамента минюста коснулся проек�
тов, которые будут осуществлены в будущем. Он
сообщил, что на территории Глданского района
столицы ведется строительство новой тюрьмы, со�
ответствующей международным стандартам и рас�
считанной на 3 000 заключенных, со своим меди�
цинским учреждением, а в Западной Грузии пла�
нируется строительство тюрьмы на 1500 чел. Ин�
тенсивно ведется работа над созданием Пенитен�
циарного кодекса и Кодекса этики сотрудников,
что, по мнению Ахалая, приблизит грузинские тю�
рьма к международным стандартам. Эксперт ОБ�
СЕ Мирек Новак отметил, что в результате ре�
форм, осуществленных в последнее время в пени�
тенциарной системе, коррупция значительно со�
кратилась. По его мнению, основной проблемой
системы остается перегруженность камер в тби�
лисских тюрьмах. РИА «Новости», 17.10.2006г.

– В Грузии за 2г. в 2 раза выросло число заклю�
ченных. Об этом свидетельствуют статистические
данные, опубликованные министерствм юстиции
Грузии, передает агентство Новости�Грузия. Со�
гласно информации минюста, с 2001г. по 2003г.
включительно наблюдалось уменьшение общего
числа заключенных в грузинской пенитенциарной
системе. В частности, еслии в 2001г. всего заклю�
ченных насчитывалось 8181 чел., в 2002г. – 7 635
чел., а в 2003г. – 6 274 чел.

С 2004г. число заключенных в грузинской пе�
нитенциарной системе начинает расти. Если в
2004г. в местах заключения было 7200 чел., в 2005г.
– 8 895 чел., то по данным на 10 окт. 2006г. в пени�
тенциарной системе насчитывается уже 14 172 за�
ключенных. С 2001�04гг. включительно, число ос�
ужденных превышало число находящихся в пред�
варительном заключении, хотя разрыв между эт�
ими цифрами ежегодно сокращался. В 2001г. из
8181 заключенного – 5495 (67,2%) – были осужде�
ны, а 2686 (32, %) – находились в предваритель�
ном заключении, в 2002г. – из 7635 лиц – 4904
(64,2%) – были осуждены, а 2 731 (35,8%) – в пред�
варительном заключении. В 2003г. – из 6274 чел. –
3468 (55,3%) – были осуждены, а 2806 (44,7%) –
отбывали заключение в ожидании суда, а в 2004г.
из 7200 чел. – 3900 (54,2%) были осуждены, а 3300
(45,8%) – ожидали суда. В 2005г. число лиц, нахо�
дящихся в предварительном заключении, превы�
сило число осужденных. Из 8895 чел. – 3832
(43,1%) уже были осуждены, а 5063 (56,9%) – на�
ходились в предварительном заключении. В 2006г.
картина вновь меняется и по данным на 10 окт.
2006г. из 14172 чел. – 9583 (67,7%) уже осуждены,
а 4589 (32,3%) – все еще находятся в предвари�
тельном заключении.

Динамика смертности заключенных и осуж�
денных в колониях и тюрьмах Грузии с 2001�05гг.
включительно следующая: в 2001г. – скончался 31
чел., что составляет 0,38% от общего числа заклю�
ченных; в 2002г. – 39 заключенных (0,51%); в
2003г. – 52 чел. (0,83%); в 2004г. – 43 заключенных

(0,6 %); в 2005г. – 46 чел. (0,52 %). На 10 окт. 2006г.
в местах заключения в Грузии уже скончался 71
чел., что составляет 0,5 % от общего числа заклю�
ченных. В частности, 9 из них скончались в первой
декаде авг., когда температура воздуха в стране
превышала 40 градусов, четверо заключенных по�
весились и семь погибли во время подавления
бунта в пятой тбилисской тюрьме 27 марта. РИА
«Новости», 16.10.2006г.

– Совет Федерации в пятницу ратифицировал
российско�грузинское соглашение об организа�
ции транзита воинских грузов и персонала через
территорию Грузии. Данное соглашение было
подписано в Сочи 31 марта 2006г. и временно при�
меняется с даты подписания. За ратификацию
проголосовали� 114 сенатора, воздержался – 1.

«Соглашение направлено на международно�
правовое регулирование вопросов, касающихся
осуществления транзита различными видами
транспорта через территорию Грузии воинских
грузов и персонала в целях всестороннего обеспе�
чения функционирования российской военной
базы, расположенной на территории Республики
Армении», – говорится в сопроводительных доку�
ментах к тексту соглашения.

Соглашение действует в течение пяти лет и ав�
томатически продлевается на последующие годич�
ные периоды, если ни одна из сторон письменно
не менее, чем за шесть месяцев до истечения теку�
щего периода не уведомит другую сторону. Доку�
мент содержит обязательства российской стороны
не передавать третьей стороне воинские грузы,
следующие транзитом через территорию Грузии.
«В целом ратификация Соглашения отвечает на�
циональным интересам России в Закавказье», –
подчеркивается в заключении комитета Совета
Федерации по делам СНГ, подготовленном на за�
конопроект о ратификации документа.

Главком Сухопутных войск генерал�полковник
Алексей Маслов, отвечая на вопросы сенаторов,
подчеркнул, что данное соглашение четко опреде�
ляет ответственность грузинской стороны за тран�
зит российских воинских грузов. «Транзит
необходим для того, чтобы обеспечить всем
необходимым 102� ую военную базу, дислоциро�
ванную на территории Армении. Ежегодно для ее
функционирования необходимо 1,5 тыс. горючего
и 3 тыс.т. мазута», – подчеркнул А.Маслов. Он со�
общил, что часть воинского контингента, которая
будет выводиться из Грузии, будет дислоцировать�
ся в соответствии с указом главы государства в Да�
гестане – в Ботлихе, а также в Карачаево�Черке�
сии – в станице Зеленчукская. «На этих террито�
риях будут сформированы две горные бригады.
Сейчас идет обустройство этих баз и на 80�85% это
обустройство завершено», – рассказал генерал.

По его словам, другая часть военнослужащих,
которая выводится из Грузии, будет в основном
служить на территории Северокавказского воен�
ного округа, либо по желанию может отправиться
служить в Московский и Ленинградский военные
округа. Что касается техники, то, сказал А.Ма�
слов, часть ее будет переведена в другие округа,
другая часть отправится на базы для хранения, еще
30% техники и вооружения будет перевезено на
102�ую военную базу в Армению. Главком сооб�
щил, что на базах служат только граждане РФ, а
местное население работает в качестве граждан�
ского персонала. По данным минобороны, в
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2005г. в Грузию было направлено 270 заявок на
пролет воздушных судов, было получено всего 80
разрешения, а после марта 2005г. ни одна заявка
не была удовлетворена.

В 2006г. из 88 направленных заявок разрешение
было получено на 9 полетов. Сейчас транзит осу�
ществляется только воздушным транспортом, в то
время как соглашение предусматривает возмож�
ность использования железнодорожного и авто�
мобильного сообщения. По данным минобороны,
стоимость транзита в одну сторону воздушного
судна над территорией Грузии зависит от тоннажа
и типа самолета и составляет от 90 долл. за Ан�20
до 150 – за Ан�24. В ходе обсуждения вопроса о со�
глашении сенаторы были единодушны в необхо�
димости форсированного вывода российских
войск из Грузии в связи с тем, что дальнейшее пре�
бывание на грузинской территории российских
военных баз «потеряло всякий смысл после при�
хода к власти действующего руководства Грузии,
которое сознательно нагнетает ситуацию вокруг
российских военных баз».

В свою очередь глава комитета Совета Федера�
ции по делам СНГ верхней палаты Вадим Густов
подчеркнул, что сегодня эти базы находятся на
территории, «которая демонстрирует в отношении
России агрессивную и недружественную политику
с антироссийской направленностью». «Поэтому,
учитывая это, дальнейшее присутствие наших во�
енных баз на территории Грузии потеряло всякий
смысл и войска надо выводить как можно бы�
стрее», – отметил В.Густов. Отвечая на вопросы,
А.Маслов сообщил, что на сегодняшний день
необходимо предоставить квартиры 452 офицерам
и их семьях, которые покидают Грузию. «В отно�
шении 156 военнослужащих этот вопрос уже ре�
шен и до конца тек.г. еще 105 чел. будут обеспече�
ны квартирами, а в будущем году запланировано
выделить еще 247 квартир для военнослужащих», �
сообщил главком. Он также отметил, что в тек.г. в
рамках выполнения Сочинского соглашения о вы�
воде российских военных баз из Грузии вывезено
700 ед. техники и свыше 2600 т. материальных
средств. Интерфакс, 13.10.2006г.

– Госдума ратифицировала соглашение об ор�
ганизации транзита российских воинских грузов и
персонала через территорию Грузии. Документ
был подписан в марте 2006г. в Сочи. Соглашение
определяет порядок осуществления транзита через
грузинскую территорию относящихся к минобо�
роны РФ воинских грузов и персонала для мате�
риально�технического и кадрового обеспечения
102 российской военной базы в Армении.

Как отмечается в документе, транзит россий�
ских воинских грузов и персонала может осущест�
вляться автомобильным, воздушным и железно�
дорожным транспортом. Транзит автомобилями
осуществляется колоннами или на отдельных ма�
шинах с государственными регистрационными
знаками РФ по маршрутам, которые предвари�
тельно согласовали между собой Россия и Грузия.

В соглашении отмечается, что при осуществле�
нии транзита Россия обязуется не использовать
территорию Грузии, в т.ч. и воздушное простран�
ство, для перевоза ядерных, химических и биоло�
гических материалов, оружия массового уничто�
жения, его компонентов и средств доставки.

Пограничный и таможенный контроль россий�
ских воинских грузов осуществляется в соответ�

ствии с грузинским законодательством, при этом
Грузия, согласно документу, обязуется не взимать
таможенные пошлины, налоги и лицензионные
сборы.

Соглашение закрепляет положение о том, что
транзит персонала и членов семей персонала осу�
ществляется без оружия и боеприпасов. Все ору�
жие и боеприпасы перевозятся по Грузии в спе�
циальных металлических ящиках.

Документ действует 5 лет. Предусматривается
его автоматическое продление в случае отсутствия
возражений со стороны России и Грузии. Как от�
мечается в заключении думского комитета по де�
лам СНГ и связям с соотечественниками, реализа�
ция соглашения создает международно�правовые
условия для обеспечения жизнедеятельности и
поддержания боеготовности 102 российской воен�
ной базы в Армении. «В целом ратификация со�
глашения отвечает национальным интересам Рос�
сии в Закавказье», – говорится в заключении. РИА
«Новости», 6.10.2006г.

– Абхазия ужесточает пограничный режим с
Грузией на границе, проходящей по реке Ингури,
сообщил президент непризнанной республики
Сергей Багапш. «Движение грузового автотранс�
порта приостановлено, разрешается только дви�
жение пешеходов через центральный Ингурский
мост, который контролируют абхазские погра�
ничники», – сказал С.Багапш в среду журнали�
стам. Он отметил, что «меры, введенные Россией
против Грузии, не распространяются на Абха�
зию». «Мы – другое государство, у нас другая гра�
ница, другие отношения с Россией», – подчер�
кнул он.

Касаясь перспектив грузино�абхазского пере�
говорного процесса, С.Багапш сказал: «Пока си�
туация не вернется к 25 июля 2006г. (до ввода гру�
зинских войск в Кодорское ущелье), абхазская
сторона свое участие в переговорах приостанавли�
вает». «Переговорный процесс остановили не мы,
а Грузия своими действиями. От того, как будут
развиваться события, зависит наше участие в них,
потому что нельзя вести переговоры, подписывать
документы и нарушать их», – добавил С.Багапш.
Он заявил, что абхазская сторона выступает за
мирное решение конфликта. «Мы сядем за стол
переговоров, как только Грузия выполнит взятые
на себя обязательства», – заверил С.Багапш. Глава
Абхазии отметил в этой связи, что «необходимо
выполнять соглашения, подписанные при посред�
ничестве международных наблюдателей». Интер�
факс, 4.10.2006г.

– Российское военное присутствие в Грузии
узаконено двусторонним договором, подписан�
ным в сент. 1995г. В соответствии с документом,
воинские части бывшего Закавказского военного
округа, находившиеся на территории Грузии по�
сле распада Советского Союза, получили статус 4
военных баз России. 19 нояб. 1999г. на саммите
ОБСЕ в Стамбуле лидерами 30 государств было
подписано соглашение по адаптации Договора об
обычных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ).
Согласно договору, Россия до 31 дек. 2000г. обяза�
лась ликвидировать или передислоцировать во�
оружения и технику со своих военных баз в Вазиа�
ни (близ Тбилиси) и Гудауте (Абхазия), а к 1 июля
2001г. расформировать их. Россия полностью вы�
полнила предусмотренные Стамбульским согла�
шением обязательства. Вопрос вывода баз из Бату�
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ми и Ахалкалаки долго время оставался нерешен�
ным. Стороны не могли согласовать сроки вывода
баз: Грузия предлагала трехлетний период для вы�
вода баз, Россия настаивала на сроке 11, затем 8
лет. В мае 2005г. на уровне МИД России и Грузии
были достигнуты договоренности о выводе рос�
сийских баз с территории Грузии, в соответствии
которыми они должны быть полностью выведены
за 3,5г.

31 марта 2006г. Россия и Грузия подписали в
Сочи два соглашения – о сроках вывода россий�
ских военных баз и транзите выводимых вооруже�
ний через грузинскую территорию. Согласно до�
кументам, вывод базы из Ахалкалаки должен за�
вершиться в 2007г., базы в Батуми – в 2008. Тяже�
лая военная техника, включая ограничиваемые
ДОВСЕ вооружения, будет выведена до конца
2006г. Завершение вывода базы в Ахалкалаки и
вывод остальной тяжелой военной техники, нахо�
дящейся в Грузии, будут осуществлены не позднее
31 дек. 2007г. В эти же сроки пройдет передача
Грузии российских военных объектов. Основную
часть расходов берет на себя Россия. 15 мая 2006г.
из Ахалкалаки вышел первый железнодорожный
эшелон с российской техникой и вооружением.
Часть техники и вооружения была вывезена в Ар�
мению, на российскую военную базу в Гюмри. 25
мая начался вывод техники с базы в Батуми. Пла�
нируется, что по итогам 2006г. в Россию из Грузии
будет доставлено 400 ед. военной техники и 1,5
тыс.т. военного имущества.

19 сент. из районного центра Цалка в Россию
вышел последний в тек.г. железнодорожный эше�
лон с техникой и вооружением российской воен�
ной базы в Ахалкалаки. В Россию отправлены три
танка, одна полевая лаборатория, 380 т. боеприпа�
сов, 11 зенитных установок ЗУ�23. Всего в тек.г. с
территории Грузии выведено 737 ед. техники и
2600 т. материальных средств, принадлежавших
базам Минобороны РФ в Батуми и Ахалкалаки.
358 ед. техники и 1600 т. материальных средств от�
правлено в РФ, остальное – в Армению, на рос�
сийскую военную базу в Гюмри. Из Грузии выве�
зено 45 танков, 162 ед. бронетехники (БРДМ – 27,
БТР – 20, БМП – 40) и 52 артиллерийские уста�
новки, а также 500 ед. военной автотехники. Для
их перевозки потребовались 25 железнодорожных
эшелонов (шесть из них перевозили вооружение и
технику военной базы в Батуми, 19 – базы в Ахал�
калаки). Еще 28 автоколонн с российской колес�
ной техникой ушили в Гюмри. Прайм�ТАСС,
2.10.2006г.

– Пограничные ведомства Грузии и Литвы под�
писали декларацию, которая предусматривает
углубление сотрудничества в сфере охраны госгра�
ницы, миграционного контроля, международного
сотрудничества, логистического обеспечения и
тренингов кадров. Документ подписали в поне�
дельник в Тбилиси начальник Пограничной поли�
ции МВД Грузии Бадри Бицадзе и руководитель
погранведомства Литвы Саулиус Трипейкас, пере�
дает агентство Новости�Грузия.

Как заявил Бицадзе журналистам, сотрудниче�
ство с литовскими коллегами очень важно для
Грузии, поскольку эта страна имеет большой опыт
в процессе интеграции в Евросоюз и НАТО и мо�
жет поделиться своим опытом в формировании
профессионального ведомства, соответствующего
европейским стандартам.

Сотрудничество в пограничной сфере между
двумя странами началось 2005г., когда в Вильнюсе
был подписан совместный протокол, который
определял главные направления сотрудничества.
Это борьба с организованной преступностью и
контрабандой, незаконной миграцией, обмен ин�
формацией, подготовка личного состава и обмен
экспертами. По словам Бицадзе, 15 сотрудников
грузинского ведомства уже прошли подготовку в
Литве. Он выразил надежду, что на следующем
этапе подготовки кадров будет перенят опыт упра�
вления КПП, работы на «зеленой границе», а так�
же в развитии инфраструктуры. РИА «Новости»,
2.10.2006г.

– В Сенат США внесен законопроект о под�
держке вступления Грузии в члены НАТО. Как со�
общили в секретариате палаты, законопроект вне�
сен группой сенаторов во главе с лидером сенат�
ского большинства, сенатором�республиканцем
Биллом Фристом. Инициативу Фриста поддержал
ряд сенаторов, в частности, председатель сенат�
ского комитета по иностранным делам сенатор�
республиканец Ричард Лугар и сенатор�республи�
канец Джон Маккейн. В проекте от имени Сената
США выражается поддержка дальнейшему рас�
ширению НАТО и приему в Североатлантический
альянс Грузии, Албании, Хорватии и Македонии.
РИА «Новости», 30.9.2006г.

– В субботу, 30 сент. в Абхазии торжественно
празднуют День победы и независимости. В этот
день в 1993г. абхазская армия вытеснила грузин�
ские правительственные войска со всей террито�
рии Абхазии, за исключением верхней части Ко�
дорского ущелья. Война в Абхазии началась 14 авг.
1992г., после ввода войск госсовета Грузии в рес�
публику, и длилась 413 дней ночей.

В сент. 1993г. абхазские вооруженные силы
предприняли штурм Сухуми, который длился
одиннадцать дней и завершился 27 сент. 1993г.
освобождением города. Через три дня Вооружен�
ные Силы Абхазии дошли до границы Абхазии с
Грузией. С абхазской стороны во время военных
действий погибли 3,5 тыс. чел., с грузинской – 11
тыс. В день очередной годовщины освобождения
республики в парке Славы в центре Сухуми состо�
ится возложение цветов и венков к мемориалу по�
гибших. Затем пройдут народные гуляния. Торже�
ственные мероприятия пройдут во всех городах и
районах республики. В Очамчирском районе со�
стоятся конно�спортивные соревнования. В пра�
вославных храмах Абхазии пройдут молебны в па�
мять о воинах�освободителях Абхазии и невинных
жертвах грузино�абхазской войны. Интерфакс,
30.9.2006г.

– В минобороне Грузии начало работу заседа�
ние комитета НАТО с участием глав националь�
ной территориальной логистики. Как сообщили
журналистам в оборонном ведомстве Грузии, в за�
седании участвуют 15 государств�членов НАТО
(США, Великобритания, Германия, Италия,
Бельгия, Франция, Голландия, Дания, Австрия,
Люксембург, Польша, Болгария, Румыния, Вен�
грия, Чехия). Подобные заседания проходят два
раза в год на территориях стран�членов Североат�
лантического альянса. В виде исключения настоя�
щее заседание проходит в Грузии.

Среди вопросов, которые будут обсуждаться на
заседании – вступление Грузии в данный комитет,
адаптация вооруженных сил Грузии с системой
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логистики НАТО, внедрение стандартов единого
логистического обеспечения и их дальнейшее ис�
пользование. Все эти вопросы, как считают в ми�
нобороне Грузии, помогут ускорить процесс инте�
грации Грузии в НАТО. Заседание комитета прод�
лится до 29 сент. РИА «Новости», 27.9.2006г.

– Вопрос возможного использования контин�
гента гражданской полиции ГУАМ в зонах кон�
фликтов в Абхазии и Цхинвальском регионе рас�
смотрели в понедельник в Нью�Йорке главы МИД
стран�членов ГУАМ в ходе заседания совета ми�
нистров иностранных дел этой организации. Как
сообщили в департаменте информации и прессы
МИД Грузии, заседание проходило в рамках 61
сессии генеральной ассамблеи ООН. «Особое вни�
мание в ходе заседания было уделено вопросам
урегулирования конфликтов в ареале ГУАМ (в ГУ�
АМ входят Грузия, Украина, Азербайджан и Мол�
давия). Министры разработали по этому напра�
влению конкретный план совместных мероприя�
тий, который предполагает подготовку специаль�
ной резолюции и обеспечения дальнейшего рас�
ширения международной поддержки», – сказали в
МИД.

В рамках заседания совет министров ГУАМ со�
гласился с позицией грузинской стороны о
необходимости смены существующего формата
урегулирования конфликтов на территории Гру�
зии, включая переговорный процесс и миротвор�
ческую операцию, отметили в МИД. По информа�
ции внешнеполитического ведомства Грузии, на
заседании совета было решено, что в ближайшем
будущем страны ГУАМ рассмотрят вопрос воз�
можного использования сил гражданской поли�
ции ГУАМ в миротворческих операциях в Абхазии
и Цхинвальском регионе.

Министры поручили совету национальных ко�
ординаторов ГУАМ активизировать работу по сво�
евременному созданию миротворческих сил ГУ�
АМ и подразделений гражданской полиции, отме�
тили в МИД. В рамках заседания совета был из�
бран первый генсек «Организации демократии и
экономического развития – ГУАМ», которым стал
первый замминистра иностранных дел Грузии, на�
циональный координатор ГУАМ Валерий Чечела�
швили. Интерфакс, 26.9.2006г.

– В министерстве обороны Грузии во вторник
было подписано соглашение о начале второй про�
граммы «Операции по сохранению стабильности»,
в рамках которой правительство США обеспечит
подготовку еще одной бригады министерства обо�
роны Грузии.

Документ подписали начальник Генерального
штаба Вооруженных Сил Грузии Леван Николе�
ишвили и заместитель командующего Европей�
ского командования США генерал Уильям Уорд,
передает агентство Новости�Грузия.

Стоимость программы, которая продлится
один год, составляет 40 млн.долл. и ее осуществле�
ние, фактически, началось еще в июле. В ходе про�
граммы подготовку у американских инструкторов
пройдет третья бригада МО Грузии. По словам
Николеишвили, третья пехотная бригада состояла
из призывников, все подразделения уже уком�
плектованы контрактниками и встал вопрос об их
соответствующей подготовке.

Николеишвили отметил, что «поскольку гру�
зинское государство уже в состоянии финансиро�
вать собственную армию, в отличие от предыду�

щих программ правительства США, в данной про�
грамме американская сторона обеспечит лишь
подготовку военнослужащих, а их оснащение бе�
рет на себя Грузия».

По словам Уорда, «этот документ еще больше
углубляет грузино�американское военное сотруд�
ничество». «Благодаря этой программе возможна
совместимость грузинских подразделений с Во�
оруженными силами США и стандартами НАТО»,
– отметил генерал.

Ранее, в рамках программы «Обучение и осна�
щение» и первой программы «Операции по сохра�
нению стабильности» США обеспечили подготов�
ку и оснащение двух бригад МО Грузии. РИА «Но�
вости», 19.9.2006г.

– В 2007г. из Грузии в Россию планируется вы�
вести 400 платформ и вагонов с военной техникой
и материальными средствами, сообщил в интер�
вью РИА Новости командующий Группой рос�
сийских войск в Закавказье (ГРВЗ) Андрей Попов.

«Объемы перевозок техники и материальных
средств с российских военных баз в Грузии в
2007г. будут такими же, как и в 2006г. Так в 2006г.
транзитом через Азербайджан в Россию ушло 400
платформ и вагонов с техникой и материальными
средствами. Объемы перевозок в 2007г. будут
такими же. При условии представления азербай�
джанской стороной своей территории для транзи�
та вся техника будет как и в 2006г. вывезена по же�
лезной дороге в Россию», – сказал он.

По словам Попова, в 2007г. с военной базы в
Батуми должна быть выведена вся тяжелая воен�
ная техника, а база в Ахалкалаки должна быть зак�
рыта полностью к 1 дек. 2007г.

«Мероприятия по выводу баз в 2007г. планиру�
ется начать осуществлять в марте 2007г. и завер�
шить к сент.�окт. 2007г.

Параллельно с выводом баз в 2006г. были под�
готовлены предложения по процедуре вывода в
2007г. Они уже сформированы и в середине окт.
будут доложены командованию Северо�Кавказ�
ского военного округа РФ», – пояснил Попов.

После закрытия 62�ой военной базы в Ахалка�
лаки, как пояснил Попов, « личный состав базы (
офицеров, прапорщиков и солдатов�срочников)
планируется перевести на 12�ую военную базу в
Батуми». «Новых военнослужащих грузинская
сторона завозить нам не дает, а военная база в Ба�
туми не доукомплектована на 30%. Поэтому было
принято такое решение», – отметил он.

Вместе с тем, по словам Попова, ситуация в Ба�
туми будет в корне отличаться от Ахалкалаки, т.к.
«требования военной полиции Грузии по вопро�
сам перемещения нашего транспорта очень уже�
сточены».

«Перемещение техники из военных городков
на станцию Цалка мне видится проблематичным»,
– уточнил он.

«Батуми – это курортный город. И мы надеем�
ся, что вопросы и сроки вывода батумской базы
будут заранее согласованы с грузинской стороной
во избежание непредвиденных ситуаций во время
курортного сезона, который традиционно начина�
ется в июле», – сказал он.

19 сент. со станции Цалка в Россию уходит по�
следний эшелон с российской техникой. Всего в
2006г. с 12�ой и 62�ой российских военных баз в
Батуми и Ахалкалаки, как уточнил Попов, выведе�
но в общей сложности 727 ед. техники, 6 т. запасов
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материальных средств. В Армению с 12�ой воен�
ной базы ушло шесть эшелонов, а в Российскую
Федерацию с 62�ой военной базы – 19 эшелонов.
На военную базу в Гюмри, Армения вышло 16 ав�
томобильных колонн с боеприпасами, а также 12
автоколонн техники вышло своим ходом на базу в
Гюмри. Всего 25 эшелонов и

28 колонн автомобильной техники. В Россию
транзитом через Азербайджан выведено 358 ед.
техники, 1671,2 т. запасов материальных средств
из них в основном боеприпасы (1178,7 т.).

По плану вывода 2006г. было предусмотрено,
по словам Попова, «передача грузинской стороне
объектов недвижимости, которая не используется
в интересах ГРВЗ».

В 2006г. в Тбилисском гарнизоне было переда�
но бывшее здание средней школы №9, территория
677 автомобильно�ремонтной мастерской, здание
детского сада Тбилисского гарнизона. В Ахалка�
лакском гарнизоне – управление квартирно�эк�
сплутационной части (КЭЧ) и топливные склады
КЭЧ. В Батумском гарнизоне – здание военной
комендатуры гарнизона, военный городок бывше�
го батальона связи.

«В сент. – окт. 2006г. в Батуми будут также пе�
реданы военный городок артиллерийского полка
и здание дома отдыха в Махинджаури», – пояснил
Попов.

В 2006г. на вывод российских баз в бюджете РФ
было заложено 836,7 млн.руб., на 2007г. Ц 820,5
млн.руб., в 2008г. Ц 510,6 млн.руб.. В общей слож�
ности – 2 трлн., 167 млн., 800 тыс.руб.

Соглашение между Россией и Грузией о сроках,
порядке временного функционирования и выводе
российских военных баз и других военных объек�
тов Группы российских войск в Закавказье, распо�
ложенных на территории Грузии, было подписано
в Сочи 31 марта 2006г.  РИА «Новости», 18.9.2006г.

– Правозащитная организация Human Rights
Watch обнародовала в четверг доклад о состоянии
пенитенциарной системы в Грузии в 2004�06гг.

На пресс�конференции в Тбилиси заместитель
директора Human Rights Watch Ракель Денберт со�
общила, что в течение последних двух лет числен�
ность заключенных в Грузии почти удвоилась и
составила 13 тыс. чел.

«Пенитенциарная система Грузии не рассчита�
на на содержание такого количества заключен�
ных, поэтому камеры в тюрьмах переполнены. За�
ключенные лишены элементарных бытовых усло�
вий», – сказала Р.Денберт.

По ее словам, особо тяжелое положение в тю�
рьме № 5 в Тбилиси, где в камерах, рассчитанных
на 25 чел., содержатся до 100 заключенных.

«Жизнь в тюрьме не должна быть приятной, но
она не должна быть и невыносимой», – сказала
Р.Денберт.

Она подчеркнула, что «пенитенциарная систе�
ма Грузии не отвечает международным стандар�
там». Интерфакс, 14.9.2006г.

– Грузинская сторона продолжает поднимать
вопрос об изменении полномочий российских ми�
ротворцев, т.к. они «не справляются с ролью меди�
атора» в зонах конфликта на территории страны,
заявляет первый замминистр иностранных дел
Грузии Валерий Чечелашвили.

«Миротворческие операции, проводимые рос�
сийской стороной в Абхазии и цхинвальском ре�
гионе, не оправдывают себя, поэтому необходимо

изменить их мандат. В Абхазии после прекраще�
ния военных действий в 1993г. убито 2 тыс. грузин,
имеют место многочисленные факты нарушения
прав человека», – заявил В.Чечелашвили во втор�
ник на заседании комитета парламентского со�
трудничества Евросоюз�Грузия, проходящего в
Тбилиси.

Он отметил, что для мирного разрешения кон�
фликтов на территории Абхазии и Южной Осетии
необходимо активное участие международного со�
дружества.

«Миссия ОБСЕ должна взять патронаж над
цхинвальским регионом, а ООН – над Абхазией.
Главной задачей грузинского правительства явля�
ется мирное урегулирование конфликтов, а для
этого надо начать прямой диалог», – сказал В.Че�
челашвили.

По его словам, Грузия подпишет соглашение о
невозобновлении огня в зоне конфликта в Абха�
зии только после того, как эту территорию поки�
нут российские миротворцы.

В заседании, проходящем в эти часы в парла�
менте Грузии, принимают участие грузинские
парламентарии, депутаты Европарламента, пред�
ставители аккредитованного в Грузии дипломати�
ческого корпуса. Интерфакс, 12.9.2006г.

– Заявления должностных лиц Грузии о
необходимости немедленного задержания мини�
стра обороны Южной Осетии Анатолия Баранке�
вича могут привести к попытке его ликвидации со
стороны грузинских спецслужб, считают в Цхин�
вали.

«Напрашивается вывод о том, что такие заявле�
ния в отношении Анатолия Баранкевича могут
стать продолжением операции по ликвидации
членов руководства Южной Осетии, попавших в
список МВД Грузии», – заявил журналистам в
Цхинвали первый замминистр обороны неприз�
нанной республики Ибрагим Гассеев.

По его словам, представители МВД Грузии ны�
нешним летом «ликвидировали секретаря Совета
безопасности Южной Осетии Олега Алборова и
совершили покушение на депутата парламента
Южной Осетии, командира одного из подразделе�
ний минобороны Бала Бестауты».

«Все последние действия и заявления Тбилиси
говорят о том, что руководство Грузии готовит си�
ловое решение вопроса. Мы располагаем инфор�
мацией о том, что к границам Республики Южная
Осетия подтягиваются дополнительные силы ми�
нистерства обороны Грузии, что тоже подтвержда�
ет это», – заявил И.Гассеев.

«За последнее время нарушения воздушного
пространства Республики Южная Осетия воен�
ной авиацией Грузии приняли систематический
и вызывающий характер, – сказал он. – Мы нео�
днократно предупреждали о том, что любые нес�
анкционированные пролеты будут пресекаться.
Мы имеем право сбивать любой летательный ап�
парат, нарушающий наше воздушное простран�
ство, кто бы на нем ни летел. Это – наша терри�
тория, и ни у кого не собираемся спрашивать раз�
решения сбивать или не сбивать». Интерфакс,
6.9.2006г.

– Зампредседателя комитета по обороне и бе�
зопасности парламента Грузии Николоз Руруа
назвал обстрел югоосетинскими формированиями
вертолета минобороны Грузии в котором находил�
ся министр обороны Ираклий Окруашвили «от�
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крытым вызовом со стороны осетинских сепара�
тистов, который не должен остаться без ответа».

«Мы уже пришли к выводу, что необходима
нейтрализация подобных деструктивных, антиго�
сударственных лиц и это должно произойти как
можно скорее. Эта серьезный фактор риска для
любого государства, и государство не должно свы�
кнуться с этим», – заявил депутат журналистам.

Представитель оппозиционной фракции «Де�
мократический фронт» Звиад Дзидзигури считает,
что в ответ на подобные действия сепаратистских
властей, политических заявлений представителей
правительства Грузии недостаточно.

«Силовые структуры Грузии на сей раз должны
доказать свои возможности и там где нужно, при�
менить силу, если сепаратистские власти не пере�
дадут грузинской стороне виновников», – заявил
Дзидзигури.

«Эта элементарная провокация, в природе не
существует такого явления как воздушное про�
странство Южной Осетии. Это воздушное про�
странство Грузии и любая такая выходка должна
считаться бандитским нападением. Поэтому ви�
новники нападения должны быть осуждены соот�
ветствующим образом», – заявил журналистам
представитель фракции «Демократический фронт»
Давид Зурабишвили. РИА «Новости», 5.9.2006г.

– Представитель командования Смешанными
силами по поддержанию мира в зоне грузино�осе�
тинского конфликта (ССПМ) опроверг сообще�
ния грузинских СМИ о якобы имевшим место
факте обстрела ракетой «Стрела» вертолета из эс�
корта президента Грузии Михаила Саакашвили.

«Опубликованные грузинской стороной мате�
риалы можно расценивать как содержащие дезин�
формацию, которая создает предпосылки, способ�
ствующие нагнетанию обстановки», – заявил
«Интерфаксу�АВН» во вторник помощник коман�
дующего ССПМ Владимир Иванов.

«Удивляет то, что, якобы имевший место факт
обстрела вертолета 28 авг. в ходе посещения пре�
зидентом Грузии села Ушгули (регион Сванети) не
заявлялся грузинской стороной в течение семи
дней, что тоже не характерно, и был приурочен к
инциденту с обстрелом вертолета министра оборо�
ны 3 сент. в Знаурском районе Южной Осетии», –
сказал В.Иванов.

«Мониторинг, проведенный военными наблю�
дателями сторон и офицерами миссии ОБСЕ, дан�
ную информацию не подтвердил, что вызывает
сомнения в ее достоверности», – отметил офицер.

«Обращает внимание то, что в случае пролета
вертолета на дальности, позволяющей применить
данный зенитно�ракетный комплекс из района,
указанного грузинской стороной, следует, что вер�
толет нарушил воздушное пространство зоны кон�
фликта, что является нарушением решения Сме�
шанной контрольной комиссии», – подчеркнул
помощник командующего.

«20 наблюдательных постов, рассредоточенных
по всей территории зоны ответственности ССПМ,
позволяют достаточно эффективно отслеживать
все возможные перемещения как на земле, так и в
воздухе», – сказал В.Иванов.

По данным грузинских СМИ, вертолет эскорта
президента Грузии был обстрелян 28 авг. с терри�
тории, подконтрольной югоосетинской стороне,
из района населенного пункта Авлеви. Интер�
факс, 5.9.2006г.

– Президент Абхазии Сергей Багапш обвинил
грузинские власти в нежелании решить конфлик�
ты мирным путем.

«Я официально заявлю, что Грузия не хочет
мирного решения конфликтов ни с Абхазией, ни с
Южной Осетией», – заявил С.Багапш на пресс�
конференции в «Интерфаксе» в пятницу.

«Говорят о мерах доверия. Я человек не обид�
чивый, и у меня всегда с соседями хорошие отно�
шения, но как мне расценить отношения между
Грузией и Абхазией, если в тирах Грузии повесили
фотографии президентов Абхазии и Южной Осе�
тии, и по ним стреляют. Можно говорить о мерах
доверия и о том, что Грузия строит цивилизован�
ное государство?» – отметил С.Багапш.

«Мы у себя такого в Абхазии не допускаем», –
заявил президент.

Он назвал наличие в грузинских тирах фотогра�
фий президентов Абхазии и Южной Осетии приз�
наком того, что в Грузии «строй, близкий к фа�
шистскому». Интерфакс, 1.9.2006г.

– Президент Абхазии Сергей Багапш заявил,
что вооруженным силам этой непризнанной рес�
публики достаточно трех часов для того, чтобы
установить контроль над стратегически важным
Кодорским ущельем.

«Вообще�то мы стараемся уходить от военной и
агрессивной лексики, которая раздается от неко�
торых грузинских депутатов. Но иногда нас вы�
нуждают это делать – чтобы закончить с Кодор�
ским ущельем, нужно три часа Абхазии», – сказал
глава республики на пресс�конференции в цен�
тральном офисе «Интерфакса» в пятницу.

«Мы оставляем за собой право решить этот во�
прос тем же способом, которым Кодори было зах�
вачено грузинской стороной», – подчеркнул С.Ба�
гапш.

Касаясь в целом ситуации в Кодори, С.Багапш
отметил, что абхазские власти будут внимательно
следить за развитием событий в этом регионе. «С
1993г. там никаких проблем не было, никакого
противодействия ни мы, ни сваны не предприни�
мали, это был спокойный регион», – сказал лидер
Абхазии.

Он выразил обеспокоенность в связи с планами
официального Тбилиси провести в Кодори сило�
вую операцию. «Если это будет полицейская опе�
рация, это одно, но если будет проведена войско�
вая операция, то реакция будет другая», – отметил
абхазский лидер.

Говоря о противостоянии между официальны�
ми грузинскими властями и сторонниками быв�
шего полпреда Тбилиси в Кодорском ущелье
Эмзара Квициани, С.Багапш заметил: «Все это
шито белыми нитками. То шоу с обнаруженными
горами оружия в тайниках никому не нужно. Кто
передавал это оружие, не министерство обороны
Грузии?» – сказал С.Багапш.

Отвечая на вопрос, находился ли Э.Квициани
на территории Абхазии, С.Багапш заявил, что тот
был в Кодорском ущелье, которое также является
территорией Абхазии. «За пределами Кодори, нас�
колько мне известно, его не было», – подчеркнул
С.Багапш.

Он добавил, что у Абхазии всегда были нор�
мальные отношения с населением верхней части
Кодорского ущелья.

С.Багапаш также подверг критике воинствен�
ные, по его выражению, заявления некоторых гру�
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зинских политиков, назвал неприемлемыми раз�
говоры «об удобном стратегическом положении
для артиллерии, для быстрого подлета к Сухуми».
Интерфакс, 1.9.2006г.

– МИД Грузии назвал грубым нарушением
прав человека факты насильственного призыва
грузин, проживающих в Гальском районе, в абхаз�
скую армию.

Как говорится в распространенном в четверг
заявлении МИД Грузии, «сухумский сепаратист�
ский режим вновь продолжает грубо и массово на�
рушать права человека на территории Абхазии,
Грузии в отношении грузинского населения».

По информации МИД, «в Гальском районе
проходит массовый насильственный призыв в так
называемые абхазские вооруженные силы мест�
ных грузин». «Этот процесс происходит незаконно
с использованием силовых методов и на глазах у
миротворческих сил СНГ, которые в реальности
являются российскими», – отмечается в заявле�
нии.

В нем подчеркивается, что «российские миро�
творцы никак не реагируют на факты нарушения
прав человека и не пытаются препятствовать про�
явлениям насилия со стороны сепаратистов, что
еще раз подтверждает необходимость их скорей�
шего вывода из зоны конфликта и поиска им заме�
ны в виде нейтральной стороны».

МИД Грузии сообщает, что грузинская сторона
обращается к международному сообществу с про�
сьбой «дать оценку незаконным действиям сепа�
ратистов в Абхазии и надеется на соответствующее
реагирование со стороны международных органи�
заций». Интерфакс, 31.8.2006г.

– Абхазские власти подозревают, что в верхней
части Кодорского ущелья, контролируемой Гру�
зией, находятся американские специалисты, «ко�
торые ищут площадки для ракетных стартовых
установок на случай войны США с Ираном». Об
этом заявил полпред президента Абхазии в Галь�
ском районе и на переговорах с Грузией Руслан
Кишмария. Впрочем, он добавил, что эта инфор�
мация пока не подтверждена и сейчас проверяет�
ся. Одновременно, по данным абхазской стороны,
в верхней части Кодорского ущелья сейчас нахо�
дится более 1,3 тыс. грузинских военных, что яв�
ляется нарушением Московского соглашения о
прекращении огня и разъединении сил в зоне гру�
зино�абхазского конфликта от 14 мая 1994г.

«Военнослужащие инженерно�саперных по�
дразделений занимаются минированием подсту�
пов к верхней части ущелья, что является наруше�
нием соглашения», – отметил Кишмария. Он
вновь категорически опроверг недавнюю инфор�
мацию грузинского телеканала «Рустави 2» о том,
что российские казаки вошли в село Саберио и
взяли под контроль один из объектов Ингурской
ГЭС. «Никаких казаков, никаких наемников, ни�
каких добровольцев с Северного Кавказа на стан�
ции нет», – заявил Кишмария. По его мнению,
грузинские СМИ, в частности, телеканал «Рустави
2», «распространяя всякого рода небылицы и де�
зинформации, способствуют нагнетанию напря�
женности в зоне грузино�абхазского конфликта».
ИА «Росбалт», 30.8.2006г.

– Грузия доукомплектует свой миротворческий
батальон в зоне грузино�осетинского конфликта.
Об этом сообщил помощник командующего Сме�
шанными силами по поддержанию мира (ССПМ)

в зоне грузино�осетинского конфликта Владимир
Иванов. «В грузинском батальоне в составе
ССПМ произойдет доукомплектация личного со�
става, в течение дня к уже несущим в зоне кон�
фликта службу 324 военнослужащим прибавятся
еще 100 грузинских миротворцев», – сказал Ива�
нов. Начальник штаба грузинского миротворче�
ского батальона Каха Урушадзе сообщил, что в зо�
ну конфликта будет введена еще одна рота миро�
творцев из 100 человек, ранее дислоцированная в
Тбилиси. По словам Урушадзе, в зоне конфликта
будет находиться 409 грузинских миротворцев, так
как в зоне конфликта «службу несут 309 грузин�
ских миротворцев».

Рота грузинских миротворцев будет дислоци�
рована в селе Никози. На вопрос, связана ли доу�
комплектация с участившимися в последнее вре�
мя провокациями в зоне конфликта, Урушадзе от�
ветил: «Мы просто переводим батальон в место его
дислокации». «Мы не усиливаем посты, а просто
добавляем контингент, так как наш батальон в зо�
не конфликта не был доукомплектован. Если бы
мы усиливали посты, то тогда можно было бы пе�
реживать, а так это обычная штатная ситуация», –
пояснил он. По словам Иванова, за доукомплекта�
цией грузинского миротворческого батальона бу�
дут следить военные наблюдатели трех сторон, а
также представители миссии ОБСЕ. По суще�
ствующему соглашению, в составе ССПМ три ми�
ротворческих батальона (российский, грузин�
ский, североосетинский), состав каждого из кото�
рых должен быть 500 человек. ИА «Росбалт»,
24.8.2006г.

– Грузия продолжает игнорировать требование
миротворцев и миссии военных наблюдателей
ООН о выводе войск из верхней части Кодорского
ущелья, сообщил «Интерфаксу�АВН» в среду по
телефону из Сухуми помощник командующего
Коллективными силами СНГ по поддержанию
мира (КСПМ) в зоне грузино�абхазского кон�
фликта Владимир Аникин. «Вопреки положениям
Московского соглашения о прекращении огня и
разъединении сил от 1994г. Грузия продолжает
держать в верховьях Кодорского ущелья армей�
ские и полицейские подразделения, туда продол�
жается завоз военных грузов», – сказал В.Аникин.

Помощник командующего КСПМ отметил,
что каких�либо эксцессов и провокаций в отноше�
нии российских миротворцев со стороны грузин�
ских военнослужащих и полиции не зафиксирова�
но. «Столь неприкрытое игнорирование грузин�
ской стороной международных соглашений по
урегулированию конфликта в регионе, пренебре�
жение позицией представителей ООН ведет к на�
рушению стабильности в регионе, вынуждает ми�
ротворцев нести службу в усиленном режиме», –
сообщил В.Аникин.

В конце июля 2006г. власти Грузии под предло�
гом разоружения сторонников мятежного экс�
уполномоченного президента страны Эмзара Кви�
циани ввели в верхнюю часть Кодорского ущелья
более чем полуторатысячную группировку армии
и полиции, а также боевую технику. В нарушение
Московского соглашения войска и боевая техника
вошли в зону безопасности, контролируемую ми�
ротворцами. Сама верхняя часть Кодорского уще�
лья в зону безопасности не входит, является зоной
ответственности КСПМ СНГ, и, по условиям Мо�
сковского соглашения. Интерфакс, 23.8.2006г.
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– В Сачхере на западе Грузии Михаил Саака�
швили открыл новую военную базу. «Знамена�
тельный день, мы открываем еще одну новую, еще
одну самую современную военную базу в Грузии.
У нас одна из самых маленьких армий, но у нас са�
мая современная, самая обученная, самая подго�
товленная и самая мотивированная армия», – ска�
зал он. Открытую ранее военную базу в Сенаки
Саакашвили назвал «самой впечатляющей» в Вос�
точной Европе и на всем пространстве СНГ. По
его словам, к 26 мая 2008г. в г.Гори (около зоны
грузино�осетинского конфликта) откроется еще
одна большая современная база, «которая будет
обустроена так, как это достойно Грузии, Европы
и страны – будущего члена НАТО». В церемонии
открытия базы приняли участие члены конгресса
США и первый замминистра обороны Франции
Жан де Понтон Дамекур. Минобороны Франции
занимается подготовкой грузинских военнослу�
жащих, и французская сторона повысит квалифи�
кацию военных врачей Грузии.  ИА «Росбалт»,
22.8.2006г.

– Министерство иностранных дел Абхазии
вновь выразило озабоченность в связи с требова�
нием Грузии провести мониторинг верхней части
Кодорского ущелья без участия представителей
Коллективных Сил СНГ по поддержанию мира.
Соответствующее заявление распространил МИД
непризнанной республики. В нем, в частности,
подчеркивается, что в соответствии с пунктом 2.4
базового Московского Соглашения о прекраще�
нии огня и разъединении сил от 14 мая 1994г., мо�
ниторинг верхней части Кодорского ущелья дол�
жен проходить совместно, силами военных на�
блюдателей ООН и миротворцев.

МИД Абхазии обвинил руководство Грузии в
проведении целенаправленной политики «одно�
сторонней ревизии и денонсации достигнутых до�
говоренностей, которые являются основой грузи�
но�абхазского переговорного процесса». В заявле�
нии абхазского МИД сказано, что, проводя мони�
торинг без участия миротворцев Коллективных
сил СНГ по поддержанию мира, «миссия ООН
становится заложником провокационной полити�
ки, проводимой руководством Грузии, что создает
прецедент, при котором одна из сторон перего�
ворного процесса безнаказанно нарушает достиг�
нутые соглашения и изменяет формат переговор�
ного процесса». МИД Абхазии предупредил: в слу�
чае проведения мониторинга верхней части Ко�
дорского ущелья без участия миротворцев, абхаз�
ская сторона откажется от проведения монито�
ринга нижней части Кодори.  ИА «Росбалт»,
22.8.2006г.

– В рамках выполнения плана по дискредита�
ции существующего миротворческого формата в
зоне грузино�осетинского конфликта и дестаби�
лизации ситуации в регионе руководство Грузии
приступило к проведению широкомасштабной
минной войны. Такое сообщение размещено на
официальном сайте Комитета информации и пе�
чати Южной Осетии. 20 авг. при патрулировании
местности личным составом наблюдательного по�
ста «Паук» в ста метрах северо�восточнее поста со
стороны села Ачабети были замечены двое неиз�
вестных лиц в камуфляжной форме, которые пы�
тались заминировать подступы к российскому по�
сту. «Личный состав патруля сделал предупреди�
тельные выстрелы в воздух, после чего злоумы�

шленникам удалось скрыться в лесном массиве.
При обследовании местности в районе обнаруже�
ния неустановленных лиц, на лесной тропе найде�
но несколько углублений в грунте, предположи�
тельно под закладку противопехотных мин. По�
дразделением российского батальона ССПМ
взрывчатых веществ не обнаружено», – сказано в
сообщении.

По данным Объединенного штаба Смешанных
сил по поддержанию мира «только за авг. 2006г.
российским миротворческим контингентом нео�
днократно проводились мероприятия по размини�
рованию». 11 авг. военнослужащими саперного
подразделения российского батальона из состава
ССПМ была проведена инженерная разведка
местности села Кехви, группой саперов были об�
езврежены 5 противопехотных мин ПМН – 2. Во�
енная полиция предупредила население села Кех�
ви, чтобы люди не ходили в данном районе и не
выпускали скот.

13 авг. в районе 1,5 км. западнее села Кехви
группой саперов были обезврежены три противо�
пехотные мины ПМН – 2. При дальнейшем обсле�
довании участка полевой дороги произошел по�
дрыв противопехотной мины, на которой подор�
вался российский сапер рядовой Николай Петров.
В сообщении Комитета информации и печати
подчеркивается: «Несмотря на явные факты, сви�
детельствующие о проведении грузинской сторо�
ной минной войны в зоне грузино�осетинского
конфликта, не отмечается соответствующая реак�
ция со стороны миссии ОБСЕ».  ИА «Росбалт»,
22.8.2006г.

– Минобороны Абхазии объявило, что грузин�
ские военные минируют территорию и использу�
ют мины, предназначенные для взрыва от воздей�
ствия на них средств обнаружения, сообщил
пресс�центр министерства обороны Абхазии. Ми�
нобороны расценивает действия грузинских воен�
ных в Верхнем Кодори, минирование как наруше�
ние Конвенции ООН 1980г. о запрещении или
ограничении обычного оружия. Минобороны
утверждает, что грузинская сторона использует
мины�ловушки и противопехотные мины, не
определяемые общедоступными средствами обна�
ружения. РИА «Новости», 22.8.2006г.

– Правительство США согласно с позицией
Грузии о необходимости вывода российских ми�
ротворцев из зон грузино�осетинского и грузино�
абхазского конфликтов, заявил на пресс�конфе�
ренции в Тбилиси председатель комитета по
внешним связям Сената США Ричард Лугар.
«Правительство США согласно с позицией Грузии
о том, что в зонах конфликтов не должно быть
российских миротворцев», – сказал Лугар журна�
листам после встречи с премьер�министром Гру�
зии Зурабом Ногаидели. «Мы надеемся, что руко�
водство Грузии мирно и эффективно решит во�
просы, связанные с урегулированием конфликтов
в Абхазии и Цхинвальском регионе», – отметил
он. Американский сенатор также заявил, что
США поддерживают стремление Грузии в НАТО и
положительно оценивают реформы последних лет
в стране.

Грузинский парламент 18 июля принял поста�
новление «О миротворческих силах в конфликт�
ных зонах», обязывающее правительство начать
процедуры скорейшего прекращения миротворче�
ских операций в Абхазии и Южной Осетии, анну�
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лирования соответствующих договоров и струк�
тур, вывода из Грузии контингентов российских
миротворческих сил. В связи с этим МИД России
выступил с заявлением, в котором отмечается:
«Российская сторона рассматривает принятое по�
становление как провокационный шаг, напра�
вленный на нагнетание напряженности, слом
имеющихся переговорных форматов, ликвидацию
договорно�правовой базы мирного урегулирова�
ния грузино�абхазского и грузино�осетинского
конфликтов. Содержащиеся в постановлении об�
винения в адрес России являются недостойной
попыткой переложить ответственность с больной
головы на здоровую».

«Односторонние решения не могут вести к от�
мене соответствующих международных соглаше�
ний. Наша позиция остается неизменной – при�
нятие парламентских постановлений о выводе
российских миротворцев чревато лишь новым
кризисом и гуманитарной катастрофой», – под�
черкивалось в документе. «За последние годы Рос�
сия вместе с зарубежными партнерами и междуна�
родными организациями прилагала немало уси�
лий для поддержания хрупкого баланса, наруша�
емого воинственной риторикой грузинских поли�
тиков и их попытками использовать провокации и
военную силу для решения проблем Абхазии и
Южной Осетии. Каждый раз лишь благодаря дей�
ствующим механизмам миротворчества удавалось
удерживать ситуацию под контролем», – говори�
лось в заявлении внешнеполитического ведомства
РФ. РИА «Новости», 22.8.2006г.

– Государственный министр Грузии по урегу�
лированию конфликтов Мераб Антадзе в среду
вылетел в Москву для участия в заседании Сме�
шанной контрольной комиссии по урегулирова�
нию грузино�осетинского конфликта, которое со�
стоится 17�18 авг., сообщили в аппарате госмини�
стра. Накануне М.Антадзе заявил журналистам,
что «разговор на заседании СКК будет сложным,
т.к. накопилось очень много проблемных вопро�
сов».

Предыдущее заседание СКК должно было со�
стояться 17�18 июля в Тбилиси, оно было сорвано
в связи с задержанием грузинскими полицейски�
ми вблизи города Гори 14 июля автомашины с ди�
пломатическими номерами, в которой находились
посол МИД РФ по особым поручениям, сопредсе�
датель СКК от российской стороны Юрий Попов
и замкомандующего Сухопутными войсками ми�
нобороны РФ Валерий Евневич. Вскоре после
этого инцидента был снят с должности госми�
нистр Грузии по урегулированию конфликтов, со�
председатель СКК от грузинской стороны Геор�
гий Хаиндрава, который подверг резкой критике
руководство грузинского оборонного ведомства за
этот инцидент. Вместо Г.Хаиндрава на должность
госминистра был утвержден Мераб Антадзе, кото�
рый уже провел ознакомительные встречи с со�
председателями СКК от российской и югоосетин�
ской сторонами.

МИД России в распространенном несколько
дней назад заявлении выразило надежду, что «мо�
сковское заседание СКК закрепит тот позитив,
который был достигнут в деле грузино�осетинско�
го урегулирования в свете последних решений Ко�
миссии, придаст новый импульс этому процессу».
По информации МИД России в ходе заседания
СКК будут рассмотрены вопросы о начале функ�

ционирования рабочей группы по выработке сов�
местной программы мирного урегулирования
конфликта, о взаимодействии правоохранитель�
ных структур сторон в зоне конфликта, о ситуации
в зоне конфликта и первоочередных мерах по ее
демилитаризации, о начале работы по экономиче�
ской реабилитации зоны конфликта. Интерфакс,
16.8.2006г.

– Михаил Саакашвили вернулся из лагеря ре�
зервистов, где вместе с членами правительства
Грузии прошел военную подготовку. Он остался
доволен уровнем физической подготовки прави�
тельства, но счел, что для резервистов необходимо
создать гораздо лучшие условия. В палатке прези�
дента, сообщил он на заседании правительства,
было плюс 45 градусов, не вполне хороши и гиги�
енические условия, хотя в полевых лагерях резер�
вистов в Грузии созданы гораздо лучшие условия,
чем это было в советское время. Саакашвили ска�
зал, что для резервистов будут построены «лучшие
в мире лагеря», и соответствующие распоряжения
даны премьер�министру, министру обороны и
минфину.

Но главное, сказал президент, в том, что коли�
чество резервистов в Грузии должно быть увеличе�
но вдвое – до 100 тыс. чел. Это обусловлено имею�
щимися «опасностями и рисками», а также
необходимостью «предотвращения возможных
осложнений». Саакашвили привел примеры
Швейцарии, где 400 тыс. резервистов, и Израиля
– более 500 тыс. чел. Грузинских резервистов он
считает «более или менее хорошо подготовленны�
ми».  ИА «Росбалт», 15.8.2006г.

– Исходя из существующих рисков и опасно�
стей Грузии нужно как минимум 100 тыс. хорошо
подготовленных резервистов. Об этом президент
Грузии Михаил Саакашвили заявил на заседании
правительства во вторник, передает агентство Но�
вости�Грузия. «Исходя из существующих рисков и
опасностей Грузии нужно как минимум 100 тыс.
хорошо подготовленных резервистов», – заявил
Саакашвили, приведя в качестве примера Швей�
царию, где имеются 400 тыс. резервистов и Изра�
иль, где подготовлены 500 тыс. резервистов.

По его словам, «в Грузии 50 тыс. подготовлен�
ных резервистов и их число должно, по меньшей
мере, удвоится». Президент назвал рост числа под�
готовленных резервистов «главной задачей» и под�
черкнул, что для этого нужна законодательная ба�
за и материальная основа. Михаил Саакашвили
выразил удовлетворение ситуацией в лагерях под�
готовки резервистов, где недавно он побывал лич�
но и заявил, что «это те люди, которые пригодятся
стране».

Глава государства поручил премьер�министру
и министру финансов работать над созданием
лучших условий грузинским резервистам. По
словам Михаила Саакашвили, в его палатке в ла�
гере резервистов температура была 45 градусов, и
находиться там 8 дней было сложно. «Поэтому,
нужны хорошо оборудованные стационарные ла�
геря. Необходимо решить санитарные проблемы
и проблемы энергоснабжения», – заявил глава
государства. Саакашвили отметил, что он уже дал
распоряжение о создании вместо палаточных,
стационарных лагерей для резервистов, мини�
стру оборону, «но для этого нужна поддержка
правительства», заявил президент. РИА «Ново�
сти», 15.8.2006г.
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– Замминистра обороны Абхазии Гарри Ку�
палба не подтверждает сообщения грузинских ис�
точников о том, что местных жителей Гальского
района принуждают рыть окопы для абхазских во�
енных формирований. По словам Купалба, «ни�
кто не принуждает местных жителей рыть окопы,
их вообще там никто не роет». Жители ряда сел,
прилегающих к каналу, вместе с администрация�
ми по собственному желанию расчищают дороги,
поскольку из�за зарослей они стали непроезжи�
ми, – уточнил Гарри Купалба. МИД Грузии рас�
пространило заявление о том, что абхазские во�
оруженные формирования в деревнях Гальского
района по приказу властей Абхазии вынуждают
местных жителей грузинской национальности
рыть для них траншеи. «Это – яркий пример при�
нудительного труда, недвусмысленно запрещен�
ного в соответствии со всеми международными
документами по правам человека», – отмечается в
заявлении.

В грузинском МИДе считают, что российские
силы по поддержанию мира в регионе конфликта
при этом продолжают действовать вопреки своим
обязательствам и закрывают глаза на нарушение
закона и прав человека, имеющих место в их при�
сутствии. МИД Грузии обратился к Миссии на�
блюдателей ООН в Грузии, Верховному комисса�
ру ООН по правам человека и другим международ�
ным структурам по правам человека с просьбой
дать оценку «усилиям сепаратистского режима и
их патронов, действующих под покрытием «сил по
поддержанию мира», которые стремятся возро�
дить порочные методы ГУЛАГА в одном из регио�
нов Грузии – Абхазии».

По словам министра иностранных дел Абхазии
Сергея Шамба, республика будет делаться все от
нее зависящее, чтоб в случае необходимости дать
отпор любому агрессору. «Силы будут наращи�
ваться, пока существует угроза войны со стороны
Грузии. Мы будем вводить свои Вооруженные Си�
лы куда угодно, потому что Грузия давно наруши�
ла Московское соглашение. Если Грузия и впредь
будет игнорировать подписанные соглашения и
протоколы, мы тоже перестанем считаться с ними.
Постоянно нарушая договоренности, Грузия вы�
нуждает Абхазию действовать подобным образом,
укреплять свои позиции, в т.ч. и в Гальском райо�
не, дабы предотвратить развязывание широкомас�
штабных военных действий», – подчеркнул Сер�
гей Шамба. ИА «Росбалт», 11.8.2006г.

– Грузинская армия будет не в состоянии вы�
полнить задачу вторжения в Абхазию, если тако�
вую поставит президент Грузии Михаил Саака�
швили, считает вице�президент Абхазии Рауль
Хаджимба. «Сегодня грузинская армия не в со�
стоянии выполнить задачу широкомасштабного
завоевания Абхазии, потому что оружие, поста�
вляемое западными странами в Грузию, не являет�
ся главным фактором в войне», – сказал Р.Хад�
жимба в пятницу «Интерфаксу».

По словам вице�президента непризнанной рес�
публики, грузинская армия на сегодняшний день
насчитывает 20 тыс. личного состава. «Но Грузия
сегодня не может использовать только в Абхазии
весь личный состав вооруженных сил, потому что
у них много проблем внутри Грузии и на границах,
в т.ч. и с Южной Осетией», – сказал Р.Хаджимба.
«Даже если, как заявляет Саакашвили, он готов
поставить под ружье 100 тыс. чел., я не уверен, что

все из этих людей захотят отдавать жизни за какие�
то идеи кучки грузинского руководства», – сказал
он.

Р.Хаджимба напомнил, что во время грузино�
абхазского конфликта в 1992�93гг. грузинские во�
оруженные формирования по численности в нес�
колько раз превосходили абхазское ополчение.
«Для нас не количество людей и не количество
оружия имеет решающее значение, главное – это
мотивация защиты родины», – сказал Р.Хаджим�
ба. Вместе с тем он не назвал численность воору�
женных сил Абхазии и количество резервистов в
республике. «У нас достаточно сил, чтобы проти�
востоять внешней угрозе. Сегодня абхазская ар�
мия – это реальная сила с достойным вооружени�
ем и оснащением, способная решать задачи, по�
ставленные руководством республики», – сказал
Р.Хаджимба. Интерфакс, 11.8.2006г.

– В министерстве обороны непризнанной рес�
публики Абхазия утверждают, что сванское насе�
ление верхней части Кодорского ущелья испыты�
вает притеснения со стороны грузинских военно�
служащих. «Подразделения грузинских вооружен�
ных сил минируют дороги, мосты и проходы», –
сообщил «Интерфаксу» в пятницу руководитель
временного пресс�центра минобороны Абхазии
Сергей Пустовалов. «Грузинские военнослужащие
проявляют жестокое отношение к местному сван�
скому населению, даже к тем, кто лояльно отно�
сится к нынешним властям Грузии», – заявил со�
беседник агентства.

По данным С.Пустовалова, 10 авг. сотрудники
полиции избили жителя села Ажара Альберта Кви�
блисиани, который в тяжелом состоянии был до�
ставлен в лазарет. «В тот же день грузинскими по�
лицейскими был ранен житель села Генцвиши Ко�
тэ Гурчиани, который ранее предоставил свой дом
для расквартирования грузинских военнослужа�
щих», – сообщил представитель абхазского ми�
нобороны. Он также отметил, что в верхнюю часть
ущелья по прежнему не допускаются международ�
ные наблюдатели, военнослужащие миротворче�
ских сил СНГ и журналисты, в т.ч. грузинских
СМИ. Интерфакс, 11.8.2006г.

– Президент Грузии Михаил Саакашвили на�
мерен мобилизовать 100 тыс. граждан страны для
военных целей. «Я отдал распоряжение министру
обороны, чтобы через несколько месяцев Грузия
смогла в течение 48 часов в случае необходимости
мобилизовать 100 тыс. граждан», – сказал М.Саа�
кашвили в четверг в лагере резервистов «Осиау�
ри», где он проходит десятидневную военную пе�
реподготовку. По словам М.Саакашвили, мобили�
зация такого количества резервистов «необходима
не для того, чтобы мы начали войну, а для того
чтобы не начали войну против нас».

По распоряжению президента минобороны
страны с 1 сент. вместо палаточных лагерей начнет
строить стационарных казармы для резервистов.
Все граждане Грузии до 40 лет обязаны пройти
двухнедельную резервную службу, заявил прези�
дент Грузии Михаил Саакашвили. «Это необходи�
мо для того, чтобы граждане имели минимальные
навыки военной подготовки. И это актуально в тех
условиях, когда против Грузии скалят зубы, что
уже – не игры», – сказал М.Саакашвили. Он отме�
тил, что Грузия обладает небольшой армией по
сравнению с другими государствами в регионе, од�
нако в решающий момент, по его словам, «необхо�
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димо использовать механизм тотальной обороны».
«Во всех городах и селах должны быть готовыми к
защите страны десятки и сотни тыс. граждан», –
сказал М.Саакашвили. Интерфакс, 10.8.2006г.

– Главный военный наблюдатель миссии ООН
в Грузии (МООНГ) призвал грузинскую и абхаз�
скую стороны уважать принципы Московского
соглашения и воздержаться от резких заявлений.
«Сейчас мы призываем стороны в конфликте ува�
жать дух Московского соглашения 1994г. и воз�
держаться от резких заявлений», – сказал предста�
витель МООНГ генерал�майор Кхан Хаттак жур�
налистам в четверг по итогам традиционной четы�
рехсторонней встречи в Чубурхинджи по вопро�
сам безопасности. Он напомнил, что «основа Мо�
сковского соглашения – это прекращение огня и
разведение сторон, а также демилитаризация зоны
конфликта».

Хаттак призвал к скорейшему мониторингу
Кодорского ущелья. «Для того, чтобы развеять
озабоченность обеих сторон, избежать страхов и
слухов, нужно как можно скорее провести откры�
тую и прозрачную инспекцию всего Кодорского
ущелья. Сейчас мы ожидаем от грузинской сторо�
ны гарантий безопасности для военного патруля
МООНГ в зоне грузино�абхазского конфликта.
Мониторинг верхней части Кодорского ущелья
должен быть проведен в соответствии с Москов�
ским соглашением», – сказал Хаттак.

По его словам, сейчас военные наблюдатели
МООНГ и представители коллективных сил по
поддержанию мира в зоне грузино�абхазского
конфликта «мониторят только нижнюю часть
ущелья, а патрулирование верхней не проводилось
с 2003г.». Хаттак напомнил, что «часть мандата,
основанного на Московском соглашении, подра�
зумевает мониторинг верхней части Кодорского
ущелья и вывод оттуда военных подразделений
Грузии». «Я действую в полном соответствии с
мандатом миссии ООН и Московским соглаше�
нием, и наша задача – проследить, как будут выве�
дены вооруженные силы и техника из верхней ча�
сти Кодорского ущелья. Мы выступаем против
размещения тяжелого вооружения даже рядом с
зонами безопасности и ограничения вооруже�
ний», – заявил он.

Комментируя размещение грузинской сторо�
ной блок�поста в трех км. от поста миротворче�
ских сил, Хаттак сказал, что линия разграничения
сторон как раз проходит по разрушенному мосту,
где расположен грузинский пост, и призвал ува�
жать линию разграничения. Он также напомнил,
что в соответствии с Гальским протоколом от 12
мая 2005г. расстояние между постами не должно
быть менее 500 м., а вдоль линии разграничения
постов не должно быть вообще. Хаттак призвал
средства массовой информации «играть конструк�
тивную роль» в освещении событий вокруг Кодор�
ского ущелья. По его мнению, для стабилизации
обстановки «большое значение имеет то, как эти
события преподносит пресса».

В соответствии с Московским соглашением
1994г. мониторинг всего Кодорского ущелья упол�
номочены проводить военные наблюдатели МО�
ОНГ и коллективные силы по поддержанию мира
в зоне грузино�абхазского конфликта. РИА «Но�
вости», 10.8.2006г.

– Ответственность за возросшую смертность
заключенных в тюрьмах Грузии несет государство.

Об этом заявил в четверг журналистам Народный
защитник Грузии Созар Субари по итогам совеща�
ния в Минюсте Грузии, на котором, обсуждались
причины роста смертности в учреждениях пени�
тенциарной системы. «Недопустимо, чтобы в од�
ной камере в невыносимых условиях находилось
одновременно 80�100 заключенных. И в этом слу�
чае нехватка ресурсов, для перевода заключенного
в больницу, не может быть оправданием», – сказал
Субари.

Как сообщает агентство «Новости�Грузия»,
возмущение ситуацией в тюрьмах выразила и
председатель комитета по правам человека и граж�
данской интеграции парламента Грузии Элене
Тевдорадзе. «В Руставской колонии № 1, рассчи�
танной на 800 заключенных, находится 1760 чел.,
300 из них вообще не имеют спальных мест. Такая
же ситуация в Гегутской колонии, которая рассчи�
тана на 500 чел., хотя сегодня там содержатся 1200
заключенных», – отметила она. С начала 2006г. в
местах заключения в Грузии скончался 51 чел.
РИА «Новости», 10.8.2006г.

– Абхазо�адыгейская диаспора Турции заявля�
ет о готовности встать на защиту своей историче�
ской родины в случае угрозы Абхазии со стороны
Грузии. «В случае угрозы Абхазии со стороны Гру�
зии абхазы всего мира не останутся в стороне и
встанут на защиту своей исторической родины», –
говорится в открытом письме семимиллионной
диаспоры к мировому сообществу. «Грузия под
видом полицейской операции ввела в Кодорское
ущелье полторы тыс. вооруженных человек», – от�
мечается в документе. Эти действия грузинских
властей абхазо�адыгейская диаспора Турции рас�
ценивает как оккупационные.

Несмотря на объявление Тбилиси о заверше�
нии операции, вооруженные подразделения Гру�
зии все еще находятся в ущелье, сказано в письме.
«Кодорское ущелье – это территория Абхазии, но,
в соответствии с соглашением 1994г., она является
зоной ответственности миротворческих сил. Гру�
зия также обязалась не вводить туда свои воору�
женные формирования, подписавшись под Галь�
ским протоколом 1998г. Действия Грузии прямо
противоречат всем достигнутым с 1994�98гг. со�
глашениям и подписанным протоколам», – отме�
чается в документе.

По мнению абхазо�адыгейской диаспоры Тур�
ции, последние действия грузинских властей сви�
детельствуют о том, что, «на словах заявляя о при�
верженности мирному урегулированию грузино�
абхазского конфликта, на практике Грузия делает
обратное». Абхазо�адыгская диаспора требует не�
замедлительно вывести грузинские войска из Ко�
дорского ущелья и прекратить действия, препят�
ствующие мирному решению конфликта.

В связи с этим диаспора обращается к мирово�
му сообществу с призывом оказать воздействие на
руководство Грузии, и предостерегает от непопра�
вимых шагов. «Мировое сообщество должно оце�
нить стремление Абхазии решать все существую�
щие проблемы мирными способами», – говорится
в письме. В документе также выражена надежда,
что международные, в т.ч. и правозащитные орга�
низации окажут содействие в стабилизации ситуа�
ции вокруг Абхазии. РИА «Новости», 10.8.2006г.

– Грузинская сторона оборудовала блокпост в
Кодорском ущелье, в трех км. от 107�го поста ми�
ротворческих сил в зоне грузино�абхазского кон�
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фликта. Об этом заявил командующий Коллек�
тивными силами по поддержанию мира в зоне
конфликта Сергей Чабан. «На посту находится 12
вооруженных людей. Экипировка и снаряжение
свидетельствуют о принадлежности их к Минобо�
роны Грузии. Участок местности рядом с блокпо�
стом в сторону нижней части Кодорского ущелья
заминирован противопехотными минами МОН�
100 направленного действия», – сказал он. Чабан
заявил, что причины оборудования такого поста
непонятны. «Миротворческие силы поста N107 не
пропускают в сторону ущелья абхазские воору�
женные силы. По Московскому соглашению, в
этой зоне вообще не могут находиться вооружен�
ные силы сторон», – отметил он.  ИА «Росбалт»,
9.8.2006г.

– Бывший госминистр Грузии Георгий Хаин�
драва считает, что реальной властью в республике
обладает не президент Михаил Саакашвили, а ми�
нистр обороны Ираклий Окруашвили. «В Грузии
уже нет ни президента, ни премьер�министра, ни
парламента, и страной правит Ираклий Окруа�
швили», – заявил Г.Хаиндрава в среду журнали�
стам. «Силовые структуры во главе с Окруашвили
на фоне политической агитации парламентариев
Бокерия и Таргамадзе фактически узурпировали
власть и преследуют своих же сограждан», – ска�
зал он, комментируя недавний арест одного из ли�
деров политического оппозиционного движения
«Вперед, Грузия» Ираклия Патиашвили.

Прокуратура обвиняет И.Патиашвили в измене
родине, основываясь на прослушке его телефон�
ных разговоров с главарем мятежников в Кодор�
ском ущелье Эмзаром Квициани. Бывший госми�
нистр заявил, что «общественность должна под�
нять голос против незаконных арестов людей».
Интерфакс, 9.8.2006г.

– Президент Чеченской республики Алу Алха�
нов считает, что в случае попытки решения про�
блемы Абхазии военным путем на помощь абхаз�
скому народу могут прийти добровольцы из регио�
нов Северного Кавказа. «Я не исключаю, что до�
статочно большая часть добровольцев пойдет за�
щищать Абхазию», – заявил А.Алханов во втор�
ник, отвечая на вопрос «Интерфакса». «Добро�
вольцы – это дело добровольное. Их и тогда никто
не посылал приказом в Абхазию. Не направит и
сейчас, но и удержать людей, которые посчитают
своим долгом защитить тех, против кого будут раз�
вязаны военные действия, никто не сможет», – от�
метил он.

А.Алханов считает, что «участие добровольцев
в возможных событиях в Абхазии не приведет к
рождению новых басаевых». «Из многих тысяч
добровольцев 1992�93гг. Басаевым стал только
один Шамиль. В случае возникновения нового
конфликта, на мой взгляд, террориста такого мас�
штаба не появится и не может появиться, ибо лю�
ди пойдут по зову сердца», – отметил президент
Чечни. Он «согласен с тем, что любой военный
конфликт не способствует укреплению нормаль�
ной психики у человека, ведет при определенных
обстоятельствах к ее нарушению». «Добровольцы,
вернувшись (в середине 90гг.) из Абхазии, на этом
и поставили точку и не стали в дальнейшем брать в
руки оружие, но я думаю, что в этом регионе нель�
зя дважды наступать на одни и те же грабли, поэ�
тому я считаю, что только сев за стол переговоров
можно решить проблему, ибо худой мир, на мой

взгляд, лучше, чем победоносная война. Война
может казаться победоносной, но она на опреде�
ленном этапе переходит в затяжную и несет горе
не только побежденным, но и победителям», –
сказал А.Алханов. Поэтому, на его взгляд, «у гру�
зинского народа хватит мудрости не начинать пов�
торную войну» против Абхазии. Интерфакс,
8.8.2006г.

– Рано утром в среду в Грузии прошли массо�
вые аресты лидеров оппозиции.

Были задержаны руководитель фонда Игоря
Гиоргадзе Ирина Саришвили, лидер Консерва�
тивно�монархической партии Темур Жоржоли�
ани, политический секретарь партии «Справедли�
вость» Реваз Булия, лидер общественного движе�
ния «Антисорос» Майя Николеишвили, а также
региональные партлидеры, был проведен обыск в
квартире пресс�секретаря партии «Справедли�
вость» Майи Топурия.

Их обвинили в участии в заговоре по сверже�
нию властей страны вместе с партией И.Гиорга�
дзе.

Министр внутренних дел Грузии Вано Мера�
бишвили в среду на брифинге сообщил, что с утра
по всей территории страны была проведена «спе�
цоперация по задержанию лидеров и активистов
партии «Справедливость» и ее сателлитных орга�
низаций». «Задержаны 29 чел., и они обвиняются
по статье организации заговора с целью сверже�
ния властей», – сказал В.Мерабишвили, добавив,
что «эти люди намеревались организовать госу�
дарственный переворот в Грузии и привезти в
Тбилиси И.Гиоргадзе».

Министр сказал, что спецслужбы Грузии в те�
чение нескольких месяцев работали для выявле�
ния подрывной деятельности партии «Справедли�
вость». Он пообещал в самое ближайшее время
представить добытые доказательства против пар�
тии «Справедливость».

Позднее в тот же день МВД Грузии обнародо�
вало кадры видеосъемки об изъятия оружия и де�
нег у представителей партии «Справедливость».
Были продемонстрированы кадры изъятия ору�
жия, в т.ч. гранатометов из подвала жилого корпу�
са на проспекте Цотне Дадиани в Тбилиси, при�
надлежащего одному из лидеров партии «Справед�
ливость» Кахаберу Кантария.

Распространены кадры об изъятии большого
количества 100�долл. купюр из квартиры пресс�
секретаря партии «Справедливость» Майи Топу�
рия.

На пленке двое неизвестных, которых показы�
вали сзади, заявили, что в мае в Тбилиси прошло
тайное заседание руководства партии «Справедли�
вость». На заседании было сообщено, что в авг.
лидер партии И.Гиоргадзе перечислит большую
сумму денег для приобретения оружия.

По свидетельству одного из них, на запланиро�
ванном митинге перед зданием Госканцелярии
Грузии надо было выстрелить в направлении тол�
пы. Для проведения этой операции и вооруженно�
го противостояния властям должны были быть
сформированы ударные бригады, каждый член
которых получил бы по 3 тыс.долл.

Комментируя видеокадры на пресс�конферен�
ции в среду в Тбилиси, лидеры парламентского
большинства Гига Бокерия, Гиви Таргамадзе и
Ника Руруа заявили, что этих свидетельств доста�
точно для предъявления обвинений лидерам пар�
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тии «Справедливость» в измене родине. «Обвине�
ние, конечно же, будет предъявлено в суде, но
факты налицо – оружие, деньги, контакты, пока�
зания свидетелей», – сказал Г.Бокерия.

Депутат Н.Руруа поздравил на пресс�конфе�
ренции «всех патриотов Грузии с одержанной поб�
едой над вражеской силой».

В свою очередь, вице�спикер парламента Гру�
зии Михаил Мачавариани назвал оправданными
задержания сторонников оппозиционной партии
«Справедливость». «Эта партия финансируется
врагами Грузии из�за ее пределов, спецслужбами.
Есть сведения, что огромные средства на финан�
сирование этой партии производятся не через бан�
ковскую систему, а деньги привозились в Грузию
чемоданами», – сказал журналистам М.Мачавари�
ани.

По его словам, «партия экс�министра И.Гиор�
гадзе является антигрузинской и антигосудар�
ственной силой, поэтому придется держать ответ».

Лидер партии «Справедливость», экс�министр
госбезопасности Грузии И.Гиоргадзе заявил, что
серия арестов в его стране – это очередной удар по
оппозиции, напоминающий события десятилет�
ней давности. «Эти аресты напоминают 1995г.,
когда началась истерия, связанная с так называ�
емым терактом против Шеварднадзе (Эдуард Ше�
варднадзе, в те годы президент Грузии – ИФ). Тог�
да накануне выборов произошло аналогичное –
был нанесен удар по оппозиции», – заявил И.Ги�
оргадзе в эфире программы «Вести» в среду.

Он отметил, что «то же самое происходит сей�
час». «Абсолютно прозрачно действовала органи�
зация «Антисорос», партия «Справедливость».
Никаких намеков на силовые решения политиче�
ских проблем не было», – сказал экс�министр.

По его словам, «аресты властями совершаются
с одной целью – запугать население и поправить
пошатнувшийся рейтинг за счет репрессий».

В интервью радиостанции «Эхо Москвы» И.Ги�
оргадзе заявил, что грузинская оппозиция вырабо�
тает коллективное решение в связи с арестами ли�
деров ряда партий и движений и даст «адекватный
ответ» властям. «Если будет принято решение вла�
стями объявить партии вне закона, то это уже си�
ловой вызов, и мы будем отвечать адекватно. Если
против тебя власть поднимает дубинку, значит, ду�
бинкой мы и ответим», – сказал он.

«Адекватным ответом будет гражданское непо�
виновение, акции протеста, которые будут пре�
пятствовать реализации каких�то решений власти
в жизнь. Это и есть наша дубинка», – пояснил он.

Лидер партии «Справедливость» считает, что
аресты вызваны «агонией власти» и связаны с на�
меченными на 5 окт. выборами в органы местной
власти в Грузии. «С учетом того, что последние ис�
следования показывают падение рейтинга власти,
они решили репрессивными методами мобилизо�
вать административный ресурс и тем самым выйти
на выборы уже победителями», – считает И.Гиор�
гадзе.

Комментируя обвинения в измене родине,
предъявленные лидеру Консервативно�монархи�
ческой партии Темуру Жоржолиани, И.Гиоргадзе
сказал: «Я не представляю, кто всерьез может по�
думать, что лидеры общественных движений, под�
вергшихся нападкам, сидели и говорили о воен�
ных вооруженных восстаниях, переворотах. Это
самый настоящий бред».

Российские политики не оставили без внима�
ния последние события в Грузии.

Депутат Госдумы, директор Института стран
СНГ Константин Затулин высказал мнение, что
аресты некоторых грузинских политиков являют�
ся актами устрашения оппозиции. «Это логичное
следствие окончательного вырождения режима,
который пришел к власти под лозунгами демокра�
тии. Предпринимается акция устрашения оппози�
ции, которая последовательно выступала против
Саакашвили (Михаил Саакашвили, президент
Грузии – ИФ)», – сказал К.Затулин в среду «Ин�
терфаксу».

Также, по его мнению, это «шаги по установле�
нию полного контроля не только над государ�
ственными сферами, но и над общественными».

«Все это в совокупности с провокациями, кото�
рая Грузия предпринимает во внешней политике в
отношении Южной Осетии, Абхазии, говорит о
том, что в стране устанавливается режим культа
личности Саакашвили», – считает К.Затулин.

Аресты представителей оппозиции в Грузии
свидетельствуют о недемократичности и неуве�
ренности в своих силах президента М.Саакашвили
и его команды, заявил лидер КПРФ Геннадий Зю�
ганов.

«То, что происходит в Грузии, где идут массо�
вые аресты лидеров оппозиции, убедительно сви�
детельствует о том, что никакой демократией в
этой стране и не пахнет», – сказал Г.Зюганов в
среду «Интерфаксу».

«Действующая власть расправляется со своими
политическими оппонентами самыми варварски�
ми методами. Очень похоже, что подобные дей�
ствия грузинских властей поддерживают из�за
океана американские спецслужбы», – предполо�
жил лидер российских коммунистов.

По его словам, аресты оппозиционеров также
свидетельствует о неуверенности М.Саакашвили в
том, что народ Грузии вновь проголосует за него.
«Эти аресты свидетельствуют о буквальной исте�
рии, которая все больше и больше охватывает пре�
зидента Грузии и его окружение, так и не решив�
шее проблемы Абхазии и Южной Осетии, что бы�
ло обещано избирателям еще три года назад. Эта
власть взяла на вооружение методы, которые при�
менялись в бывшем Советском Союзе в 30гг.», –
подчеркнул Г.Зюганов.

С ним согласен председатель комитета Госду�
мы по делам СНГ и связям с соотечественниками
Андрей Кокошин, который считает, что офи�
циальная власть Грузии перешла к сталинским ме�
тодам работы. «Репрессивные действия государ�
ственного руководства Грузии, постоянно декла�
рирующего свою приверженность демократиче�
ским ценностям, по отношению к легальной оп�
позиции реально оживляют на грузинской земле
худшие черты сталинизма», – сказал А.Кокошин
«Интерфаксу» в среду.

В свою очередь, вице�спикер Госдумы от фрак�
ции «Родина» («Народная воля» – СЕПР) Сергей
Бабурин считает, что аресты оппозиционных ли�
деров Грузии чреваты серьезными последствиями
для общества этой страны и несут определенную
опасность для соседних государств. «Считаю, то,
что сейчас происходит в Грузии, очень опасно для
гражданского общества – это судороги власти», –
заявил С.Бабурин «Интерфаксу», добавив, что
«такие судороги могут быть длительными».
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Подчеркнул вице�спикер, сегодняшние дей�
ствия властей Грузии опасны и для государств,
граничащих с этой страной. «Власть, которая рас�
правляется с собственным народом и элитой соб�
ственной страны, не имеет никаких моральных
ограничителей в отношениях с соседями», – ска�
зал депутат. Интерфакс, 6.8.2006г.

– Представитель миссии ООН по наблюдению
в Грузии Янг Чен Тенг предлагает Тбилиси «про�
вести международный мониторинг верхней части
Кодорского ущелья, чтобы оно было открыто, бы�
ла прозрачность, и все видели, что там происхо�
дит». «Я ожидаю ответа от грузинской стороны на
предстоящей в следующий четверг четырехсто�
ронней встрече», – сказал он на пресс�конферен�
ции по завершении встречи представителей Абха�
зии, Грузии, командования миротворческих сил
СНГ и военных наблюдателей ООН в Гальском
районе.

Представитель миссии также сообщил, что за
прошедшую неделю было зафиксировано пять на�
рушений Московского соглашения «О прекраще�
нии огня и разъединении сил» с грузинской сторо�
ны и одно нарушение с абхазской стороны, выра�
зившееся в ограничении передвижения военного
патруля ООН в Ткварчельском районе непризнан�
ной республики.

Командующий миротворческими силами СНГ
Сергей Чабан разъяснил грузинской стороне, что
нет никакой связи между проведением монито�
ринга верхней части Кодорского ущелья и мони�
торингом бывшей Гудаутской российской воен�
ной базы, которая по его словам, «была закрыта
еще 2002г.». «Мандатом определено: наша совме�
стная задача с миссией ООН состоит в проведении
регулярного патрулирования в Кодорском ущелье,
и для нас главное�обеспечение гарантии безопас�
ности военных наблюдателей ООН. И это ника�
кой связи с бывшей военной базой не имеет «, –
отметил он.

Представитель президента Абхазии в Гальском
районе Руслан Кишмария заявил, что, «если опе�
рация по обезвреживанию незаконных вооружен�
ных формирований завершена, как об этом гово�
рят грузинские власти, то из Кодорского ущелья
должны выводиться все вооруженные формирова�
ния». «Вместо этого, по нашим данным, там идет
наращивание сил. Отказ Грузии от проведения
мониторинга также есть нарушение соглашений».
РИА «Новости», 3.8.2006г.

– В случае агрессии Грузии против Сухуми ка�
зачество России направит на помощь абхазскому
народу от 10 до 15 тыс. добровольцев, заявил «Ин�
терфаксу» атаман Всевеликого войска Донского,
генерал казачьих войск Николая Козицын. «Это
не 18 летние юноши, а бойцы, имеющие много�
летний опыт боевой службы», – сказал казачий ге�
нерал по завершении встречи с президентом не�
признанной республики Сергеем Багапшем. С.Ба�
гапш принял в среду в Сухуми представителей ка�
зачества России – Н.Козицына, атамана Всерос�
сийского объединения казачества генерал� пол�
ковника Геннадия Беликова и первого заместите�
ля председателя Союза ветеранов МВД России ге�
нерал�лейтенанта Евгения Потапова.

Глава непризнанной республики ознакомил го�
стей с обстановкой вокруг Кодорского ущелья и
выразил благодарность представителям россий�
ского казачества за оказываемую поддержку наро�

ду Абхазии. Атаманы заявили, что «в случае возни�
кновения угрозы агрессии против Абхазии со сто�
роны Грузии казачьи подразделения придут на по�
мощь братскому абхазскому народу». Интерфакс,
2.8.2006г.

– Тбилиси располагает данными о контактах
бывшего уполномоченного представителя Грузии
в Кодорском ущелье Эмзара Квициани с предста�
вителями руководства Абхазии, заявил посол Гру�
зии в России Ираклий Чубинишвили. «Сейчас
сложно говорить о его местонахождении. Во вся�
ком случае, нам известно о его контактах с влия�
тельными лицами из де�факто руководства Абха�
зии, которые ему обещали помощь», – заявил
И.Чубинишвили в интервью «Интерфаксу» в сре�
ду. Он отметил, что, по данным грузинских право�
охранительных органов, на территории Кодорско�
го ущелья Э.Квициани нет.

Комментируя слухи о надвигающемся кон�
фликте между Грузией и Абхазией, И.Чубинишви�
ли сказал: «Грузинская сторона неоднократно за�
являла о том, что конфликты на ее территории бу�
дут решаться исключительно мирными средства�
ми. Поэтому всякие разговоры о «надвигающемся
конфликте» безосновательны». Отвечая на во�
прос, как в Грузии относятся к тому, что на терри�
торию непризнанной республики начинают при�
бывать добровольцы из республик Северного Кав�
каза, посол отметил: «Что же касается так назы�
ваемых «добровольцев», то, как показывает пе�
чальный опыт, они представляют опасность, в т.ч.
и для самой России и ее граждан, проживающих
на Северном Кавказе».

Высокопоставленный грузинский дипломат
напомнил, что Грузия не раз предлагала и сейчас
предлагает российским коллегам разработать ме�
ханизмы для эффективного контроля грузино�
российской границы, что, по его словам, – «в на�
ших общих интересах». И.Чубинишвили подчер�
кнул, что грузинская сторона внимательно отсле�
живает позицию и высказывания официальных
представителей России в связи с событиями в Ко�
дорском ущелье. «Признаться, мне непонятно, ка�
ким образом может быть «опасным» установление
законности и правопорядка, социально�экономи�
ческая реабилитация в одной из частей Абхазии,
Грузия? На сегодняшний день ситуация в Кодор�
ском ущелье стабильная, населению оказывается
гуманитарная помощь, начинаются работы по
восстановлению инфраструктуры», – сказал по�
сол. Он выразил убеждение в том, что «нейтрали�
зация криминальных вооруженных группировок и
нормализация обстановки в Кодорском ущелье
устраняют возможность неконтролируемого ра�
звития событий, что, в свою очередь, является
важным условием для продвижения переговорно�
го процесса». Интерфакс, 2.8.2006г.

– Грузия готовит масштабное наступление на
Абхазию, и остановить агрессию может усиление
группировки российских миротворцев в зоне кон�
фликта, считает вице�президент Академии геопо�
литических проблем Леонид Ивашов. «Если Рос�
сия, используя политические и экономические
рычаги, усиливая группировку миротворцев, бу�
дет действовать решительно, это может остано�
вить агрессию. В сложившейся ситуации можно
нарастить группировку и серьезно предупредить
грузинское руководство», – сказал «Интерфаксу»
Л.Ивашов, в прошлом начальник Главного упра�
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вления международного военного сотрудничества
российского минобороны. «Наши военные дол�
жны просчитать, что необходимо для защиты жиз�
ней российских миротворцев и предупреждения
развязывания новой войны», – отметил он.

Л.Ивашов сказал, что с юридической точки
зрения усиление группировки миротворцев будет
правильным. «Почему Грузия в нарушение всех
соглашений идет на незаконные действия, а Рос�
сия не принимает вполне легитимных мер, чтобы
поставить заслон агрессии», – сообщил он, доба�
вив, что миротворцы в зоне грузино� абхазского
конфликта действуют по решению глав государств
СНГ, а саму миротворческую операцию поддер�
живает ООН. «Цель миротворческой операции –
не допустить развития вооруженного конфликта и
способствовать условиям для политического уре�
гулирования. Вот и нужно создавать эти условия.
Россия является членом Совета безопасности
ООН и правопреемником СССР, она отвечает за
безопасность на постсоветском пространстве», –
заявил Л.Ивашов.

По его словам, Грузия готовит наступление на
Абхазию. «Сегодня всеобщее внимание сосредо�
точено на Кодорском ущелье, но Грузия подтяги�
вает и военно�морские силы, и авиацию. Грузия
создает группировку для наступления. Готовится
масштабная операция в трех сферах – на суше, на
море и в воздухе», – сказал эксперт. Л.Ивашов со�
общил, что абхазская армия уступает грузинской.
«Грузинскую армию в последнее время усиленно
вооружали США и натовцы в целом», – добавил
Л.Ивашов. Интерфакс, 1.8.2006г.

– Министр обороны Абхазии Султан Соснали�
ев сообщил, что прибывшие в непризнанную рес�
публику представители добровольцев из респу�
блик Северного Кавказа Карачаево�Черкессии,
Кабардино�Балкарии и Адыгеи, знакомятся с те�
кущей ситуацией. «Они прибыли для того, чтобы
ознакомиться с ситуацией, складывающейся в Аб�
хазии и консультаций по вопросу необходимости
оказания помощи братскому народу»,� сказал
С.Сосналиев на пресс� конференции во вторник.
«Это в основном граждане России имеющие также
и гражданство Абхазии», – уточнил министр обо�
роны. «Мы считаем, что пока необходимости в по�
мощи добровольцев нет», – подчеркнул он.

Ранее глава МИД непризнанной республики
Сергей Шамба сообщил «Интерфаксу», что в слу�
чае начала боевых действий в зоне грузино�абхаз�
ского конфликта необходимую помощь Абхазии
окажут добровольцы из всех северокавказских
республик. «В Абхазию прибыли представители
всех северокавказских республик, а также некото�
рые представители Юга России, которые заверяют
нас в своей поддержке и говорят о том, что в слу�
чае начала боевых действий незамедлительно ока�
жут нам необходимую помощь», – сказал С.Шам�
ба. «Я не хочу говорить, сколько всего прибудет
добровольцев, но могу сказать, что этой помощи
нам будет достаточно», – подчеркнул абхазский
министр. Интерфакс, 1.8.2006г.

– Грузия перебросила в верхнюю часть Кодор�
ского ущелья 50 автомобилей и свыше 500 воору�
женных военнослужащих. Об этом сообщил по�
мощник главкома Сухопутных войск РФ полков�
ник Игорь Конашенков со ссылкой на командова�
ние дислоцированных в зоне конфликта россий�
ских миротворцев. По его словам, со стороны Зуг�

зиди в Кодорское ущелье через зону безопасности
прошли две войсковые колонны в составе 50 авто�
машин с номерами грузинских вооруженных сил,
из них более 40 грузовиков. Это было зафиксиро�
вано российскими миротворцами 302 наблюда�
тельного поста Коллективных сил по поддержа�
нию мира в зоне грузино�абхазского конфликта.
«В автомашинах находилось 500 вооруженных во�
еннослужащих, одну из колонн возглавлял глав�
ный военный наблюдатель Грузии в зоне кон�
фликта полковник Валерий Джапаридзе», – уточ�
нил помощник главкома.

Одновременно Грузия создает оборудованные
блокпосты в верхней части Кодорского ущелья.
Помощник главкома сообщил, что проход грузин�
ских войсковых колонн через зону безопасности
был зафиксирован военными наблюдателями
миссии ООН. Ночью наблюдатели миссии ООН
зафиксировали нахождение большого количества
военной автомобильной техники с вооруженными
людьми вблизи одной из железнодорожных стан�
ций в Зугдидском районе. Ознакомиться с харак�
тером военных грузов наблюдатели не смогли, так
как грузинские военные в грубой форме отказали
им в этом и не допустили к машинам.

Наблюдатели миссии ООН составили два про�
токола о нарушении грузинской стороной поло�
жений Московского соглашения от 1994г. «О пре�
кращении огня и разъединении сил сторон в зоне
грузино�абхазского конфликта», сообщил Кона�
шенков. 09:30 мск российские миротворцы на 312�
м и 302�м наблюдательных постах зафиксировали
9 пролетов самолетов типа Ан�2 в направлении
Кодорского ущелья, сообщил помощник главко�
ма. «Командование КСПМ отмечает, что проведе�
ние грузинской стороной мероприятий по нара�
щиванию вооруженных сил и полиции в верхней
части Кодорского ущелья ведет к эскалации на�
пряженности в регионе и может спровоцировать
возобновление вооруженного противостояния», –
сказал он. ИА «Росбалт», 31.7.2006г.

– Южная Осетия окажет военную помощь Аб�
хазии в случае агрессии со стороны Грузии, заявил
лидер непризнанной республики Южная Осетия
Эдуард Кокойты. «Если абхазской стороне не
оставят другого выбора, и она будет вынуждена за�
щищать свою территорию, в таком случае мы бу�
дем оказывать помощь братской республике. Во�
енную помощь и гуманитарную», – сказал Э.Ко�
койты на пресс�конференции в Москве в поне�
дельник. Он сообщил, что Абхазия не намерена
начинать боевые действия против Грузии первой.
«Мы предлагаем грузинской стороне сесть за стол
переговоров», – сказал Э.Кокойты.

По словам президента Южной Осетии, военная
операция Грузии в Кодорском ущелье является
«хорошо подготовленной провокацией против Аб�
хазской республики». Э.Кокойты сообщил, что
Грузия продолжает наращивать военную группи�
ровку в Кодорском ущелье. «Вчера до 36 «КАМА�
Зов» выдвинулись в сторону Абхазии. На сегод�
няшний день они находятся в районе Зугдиди. Это
говорит о серьезных намерениях руководства Гру�
зии осложнить ситуацию в зоне конфликта», –
сказал Э.Кокойты. Интерфакс, 31.7.2006г.

– Спецоперация в Кодорском ущелье продлит�
ся еще несколько дней, заявил в понедельник на
пресс�конференции в Тбилиси министр обороны
Грузии Ираклий Окруашвили. По его словам,
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продление операции «связано с задержанием
группы криминалов, укрывающихся в лесах, а так�
же осуществляемой гуманитарной помощью ме�
стному населению. И.Окруашвили подчеркнул:
«Полицейскую операцию в Кодорском ущелье
можно считать успешной, и военная помощь ей
оказывалась лишь по вопросам логистики».

Вместе с тем министр отметил, что «сегодня си�
туация требует разрядки, т.к. существует очень ко�
роткая дистанция между российскими миротвор�
цами и нашими полицейскими и ежеминутно есть
риск эскалации, чего мы не должны допустить».
«Позавчера был инцидент, когда с российского
миротворческого поста был открыт огонь по на�
шему подразделению, но мы не поддались на про�
вокацию и не открывали ответного огня», – сказал
И.Окруашвили.

Министр обороны утверждал, что «и сегодня
возникла напряженная ситуация, когда в Кодор�
ское ущелье залетел российский боевой вертолет и
произвел облет грузинских подразделений». «Я ус�
лышал сегодня заявление моего российского кол�
леги, что необходимо проинспектировать Кодор�
ское ущелье. Мы на это согласны, но лишь после
того, как произойдет инспекция Гудаутской ба�
зы», – сказал И.Окруашвили. Он сообщил также,
что в ущелье вместе с подразделением, обеспечи�
вающим решение вопросов транспортировки, бы�
ло небольшое подразделение армейского спецна�
за, которое оттуда уже выведено. По его словам,
«руководство Грузии настроено урегулировать
конфликты в Абхазии и Цхинвальском регионе
мирными путями». Министр отметил, что грузин�
ское руководство «попытается решить судьбу и
условно статус ущелья, а также статус конфликта в
Абхазии в одном пакете путем мирных перегово�
ров, как с руководство сепаратистов, так и россий�
скими коллегами». Комментируя вопрос о место�
нахождении Эмзара Квициани, министр обороны
вслед за главой МВД Грузии заявил, что Э.Квици�
ани «находится на территории России». Интер�
факс, 31.7.2006г.

– Руководство Абхазии не исключает военного
развития событий вокруг Кодорского ущелья, зая�
вил президент непризнанной республики Сергей
Багапш. «В случае вторжения грузинских войск
наша республика обладает достаточной силой для
отражения агрессии», – заявил С.Багапш на
встрече с добровольцами, прибывшими в Сухуми
из республик Северного Кавказа. Он подчеркнул,
что «Абхазия оставляет за собой право восстано�
вить свою юрисдикцию в верхней части Кодор�
ского ущелья».

Касаясь заявления президента Грузии Михаила
Саакашвили о начале строительства в Кодорском
ущелье резиденции так называемого «правитель�
ства Абхазской автономной республики», С.Ба�
гапш заявил: «Хочет �пусть строит. Чем больше он
построит, тем больше достанется Абхазии. Это бу�
дет курортно�туристический центр Абхазии».
С.Багапш заявил, что Абхазия «не свернет с из�
бранного пути». «Свою независимость народ Аб�
хазии провозгласил путем референдума, и мы не
свернем со своего избранного пути», – отметил
он.

Ранее представители добровольческих движе�
ний Северного Кавказа выразили готовность ока�
зать помощь Абхазии в случае вторжения грузин�
ских вооруженных формирований. По словам

С.Багапша «на имя руководства Абхазии поступи�
ли заявления от Кубанского и Донского казаче�
ства, Приднестровской Республики, Южной Осе�
тии и Республик Северного Кавказа, в которых
выражена готовность оказать Абхазии всесторон�
нюю помощь». Интерфакс, 31.7.2006г.

– Заседание Координационного совета по уре�
гулированию грузино�абхазского конфликта, с
участием представителей Сухуми, Тбилиси, ко�
мандования миротворческих сил СНГ, миссии на�
блюдателей ООН, а также «группы друзей» гене�
рального секретаря ООН состоится в среду 2 авг. в
Сухуми, сообщил в понедельник министр ино�
странных дел непризнанной республики Абхазия
Сергей Шамба.

На запланированном заседании Координацион�
ного совета представители Сухуми поставят вопрос
о возобновлении в верхней части Кодорского уще�
лья совместного мониторинга миссией ООН и ми�
ротворческих сил СНГ, заявил президент Абхазии
Сергей Багапш в понедельник в Сухуми после
встречи с добровольцами из Северного Кавказа.
«Не дадут они (грузинская сторона) согласия на па�
трулирование, – будем считать, что Грузия готовит�
ся к войне», – подчеркнул С.Багапш. «Я сказал доб�
ровольцам, что оснований для беспокойства нет, и
выразил надежду на то, что мы сможем перевести
ситуацию в мирное русло», – сообщил журнали�
стам президент непризнанной республики.

Он вновь не исключил возможности начала
«широкомасштабной войны». «В грузинском ру�
ководстве – люди войны, люди реванша, у кото�
рых амбиции идут впереди мысли» – отметил аб�
хазский лидер. «Когда у человека, который сегод�
ня занимает пост президента Грузии, полное от�
сутствие всего, кроме амбиций, разговор невозмо�
жен. Я знаю наши возможности и силы – они до�
статочны для того, что кто бы сюда ни сунулся, по�
лучил достойный отпор», – подчеркнул С.Багапш.
В свою очередь, по словам С.Шамбы, «обстановка
в Кодорском ущелье остается сложной». «Напря�
женность в Кодорском ущелье сохранится до тех
пор, пока там будут находиться вооруженные силы
Грузии. Мы обсудим на заседании Координа�
ционного совета все нарушения соглашений и до�
говоренностей, они зафиксированы миссией
ООН и российскими миротворцами», – заявил
С.Шамба. Интерфакс, 31.7.2006г.

– Грузинская сторона заявляет, что в Кодор�
ском ущелье завершен основной этап полицей�
ской операции и из региона выводятся подразде�
ления спецназначения. В Абхазии же утверждают,
что Грузия перебрасывает в Кодори специальные
армейские подразделения. Первый замминистра
иностранных дел Грузии Валерий Чечелашвили
проинформировал временного поверенного в де�
лах России Ивана Валенкова о ситуации в Кодор�
ском ущелье, сообщил департамент информации
и печати МИД Грузии.

В ходе беседы В.Чечелашвили отметил, что ос�
новной этап антикриминальной полицейской
операции завершен. По его словам, сейчас идет
поиск в лесах отдельных криминальных элемен�
тов, и из ущелья выводятся подразделения спец�
назначения. «Замминистра отметил, что после
окончания операции в Кодорском ущелье там
останутся только подразделения полиции для за�
щиты правопорядка и обеспечения безопасности
местного населения», – сказано в сообщении де�
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партамента. Российской стороне была предоста�
влена информация о мероприятиях правительства
Грузии, направленных на социально�экономиче�
скую реабилитацию региона.

Как сказано в сообщении департамента МИД,
«В.Чечелашвили в ходе беседы подчеркнул, что
восстановление правопорядка в Кодорском уще�
лье входит в интересы не только Грузии, но и Рос�
сии и де�факто абхазских властей, т.к. это способ�
ствует мирному урегулированию конфликта в Аб�
хазии». Между тем, заместитель министра оборо�
ны Абхазии Закан Нанба заявил, что Грузия вме�
сто выводимых полицейских сил перебрасывает в
верхнюю часть Кодорского ущелья специальные
армейские подразделения. «Грузия продолжает
нарушать Московское соглашение «О прекраще�
нии огня и разъединении сил» от 1994г. По нашим
данным, в верховья Кодора вводятся подразделе�
ния инженерно�саперных войск, ПВО и других
родов грузинской армии. В эту зону совершают
полеты и боевые вертолеты», – сказал он.

Замминистра обороны также сообщил, что «в
населенных пунктах Чхалта, Омаришара, Ажара,
Сакен, Генцвиши разворачиваются военные ко�
мендатуры». «Действия Грузии противоречат всем
соглашениям, подписанным в процессе грузино�
абхазских переговоров, мы настаиваем на выводе
всех вооруженных формирований из верхней ча�
сти Кодорского ущелья, – подчеркнул З.Нанба.

Вместе с тем, в штабе Коллективных сил СНГ
по поддержанию мира в зоне грузино�абхазского
конфликта не подтверждают информацию о том,
что Грузия перебрасывает в верхнюю часть Кодор�
ского ущелья специальные армейские подразделе�
ния, части ПВО, инженерно�саперные подразде�
ления и авиационную технику. «Данных о такой
переброске в штабе КСПМ нет. Наши наблюда�
тельные посты такой переброски в Кодорское
ущелье не зафиксировали, напротив, отмечено,
что грузинская сторона в ночь с субботы на вос�
кресенье и в течение последующего дня продолжа�
ла в небольшом количестве вывод техники и лич�
ного состава из Кодорского ущелья», – сообщил
«Интерфаксу�АВН» помощник командующего
КСПМ Владимир Аникин по телефону из Сухуми.
Он также отметил, что обстановка в верхней части
Кодорского ущелья в целом спокойная. «Личный
состав наших 106 и 107 наблюдательных постов
миротворческих сил не фиксировал в течение но�
чи и в последующем каких�либо перестрелок», –
сказал В.Аникин. Судьба главы мятежных форми�
рований в Кодорском ущелье Эмзара Квициани
остается неизвестной.

Министр внутренних дел Грузии Вано Мера�
бишвили утверждает, что Э.Квициани находится
на территории России. С таким утверждением он
выступил в субботу на встрече с президентом Ми�
хаилом Саакашвили. Со своей стороны М.Саака�
швили сказал: «Как и ожидалось, Квициани при�
соединился в России к бригаде мертвецов: Аслану
Абашидзе, Тариэлю Ониани, Игорю Георгадзе,
Джемалу Гогитидзе и ко многим другим». «Честно
говоря, совершенно не понимаю, зачем России
нужны эти люди», – заявил М.Саакашвили. Рос�
сийская сторона не располагает сведениями о на�
хождении на территории России Э.Квициани. Так
«Интерфаксу» прокомментировали в посольстве
РФ в Тбилиси заявление министра внутренних дел
Грузии.

В посольстве отметили, что грузинская сторона
ранее информировала российскую сторону, что не
располагает точными данными о местонахожде�
нии Э.Квициани. Сестра Э.Квициани Нора была
задержана полицейскими в Кодорском ущелье в
ночь на субботу после обыска в ее доме. Н.Квици�
ани предъявлено обвинение в незаконном прио�
бретении, хранении и ношении оружия. Как зая�
вил в субботу вечером журналистам адвокат
Н.Квициани Паата Бучукури, данное обвинение,
предъявленное прокуратурой, подразумевает срок
тюремного заключения от трех до пяти лет. Он
назвал обвинение своей подзащитной в ношении
оружия «просто смешным».

В Кодорское ущелье готово переехать из Тбили�
си находящееся в изгнании правительство Абхаз�
ской автономной республики. Премьер этого орга�
на Малхаз Акишбая сообщил, о таком решении по�
сле состоявшегося в воскресенье заседания внеоче�
редной сессии действующего в Тбилиси Верховно�
го совета Абхазской автономной республики (ААР).
На заседании было рассмотрено решение прези�
дента Грузии о переезде легитимных абхазских
структур в Кодорское ущелье. «Никаких разногла�
сий между нами не существует: Мы готовы допол�
нительно представить, как депутатам Верховного
совета, так и населению всей Грузии программы
нашей деятельности в Кодорском ущелье, того, как
будет развиваться этот регион», – заявил М.Акиш�
бая. По его словам, «абсурдны разговоры о гаранти�
ях безопасности, поскольку Кодорское ущелье бу�
дет защищено также, как и вся остальная часть Гру�
зии». «Это то место, где восстановлена наша факти�
ческая юрисдикция и где будет расположен вре�
менный административный центр Абхазии», –
подчеркнул глава правительства автономии.

О готовности передислоцироваться вместе с
правительством в Кодорское ущелье единодушно
заявляют и депутаты Верховного совета автоно�
мии, которые приняли в воскресенье специальное
постановление. Согласно документу, в Конститу�
цию Абхазии будет внесено изменение, в соответ�
ствии с которым местом временной дислокации
правительства, вместо Тбилиси, будет Кодорское
ущелье. Как заявил журналистам председатель
верховного совета автономии Темур Мжавия,
«предположительно, в течение двух недель все бу�
дет готово для того, чтобы легитимные власти ав�
тономии приступили к работе в Кодорском уще�
лье».

27 июля президент Грузии Михаил Саакашви�
ли заявил, что правительство Абхазии в изгнании
будет действовать на территории Кодорского уще�
лья. Грузинский лидер заявил, что строительство
здания в Кодори, где будет временно размещено
«легитимное правительство» Абхазии, начнется с
понедельника. «Сотрудников аппарата правитель�
ства и его членов разместят во временном поме�
щении, но до наступления холодов там должно
быть построено хорошее здание», – заявил прези�
дент. Он также сообщил, что для работников «ле�
гитимного правительства» Абхазии будут постро�
ены дома, им будут выделены квартиры, коттеджи.
«Это будет временное, но очень важное место их
нахождения», – подчеркнул М.Саакашвили. Глава
Грузии поручил министру внутренних дел обеспе�
чить полную безопасность членов «легитимного
правительства» Абхазии в Кодорском ущелье. Ин�
терфакс, 30.7.2006г.
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– В ходе состоявшихся четырехсторонних пе�
реговоров в Гальском районе Абхазии представи�
тели ООН, российских миротворцев и абхазской
стороны официально зафиксировали, что Грузия
своими действиями в Кодорском ущелье наруши�
ла ранее достигнутые соглашения, сообщил пол�
пред президента Абхазии Руслан Кишмария.
«Встреча продолжалась 2,5 часа, представители
ООН, российских миротворцев и мы официально
зафиксировали, что Грузия в Кодорском ущелье
своими действиями нарушила Московские согла�
шения от 1994г.», – сказал Р.Кишмария. «Было за�
явлено о необходимости немедленного вывода
грузинских войск из Кодорского ущелья и немед�
ленного возобновления мониторинга ситуации в
Кодорском ущелье военными наблюдателями
ООН и российскими миротворцами», �сказал он.

По словам Р.Кишмария, «грузинская сторона
объясняла свои действия в Кодорском ущелье ан�
тикриминальной операцией и заявила о начале
вывода своих войск из этого региона». «По дан�
ным грузинской стороны, вчера было выведено
уже 15 машин, и вывод продолжается сегодня», –
отметил он. «Но мы настаиваем, что вывод должен
осуществляться под строгим контролем предста�
вителей ООН и российских миротворцев», – под�
черкнул Р.Кишмария. «Я также заявил, что недо�
пустимо размещение в Кодорском ущелье Абха�
зии так называемого «абхазского правительства в
изгнании». Если Грузия пойдет на этот шаг, то мы
будем вынуждены предпринять шаги, направлен�
ные на то, чтобы взять Кодорское ущелье под свой
контроль полностью», – заявил Р.Кишмария.

В свою очередь командующий Коллективными
силами по поддержанию мира в зоне грузино�аб�
хазского конфликта генерал�майор Сергей Чабан
в эфире программы «Вести» заявил, что по итогам
встречи ряд вопросов остался так и не согласован�
ным. «На некоторые вопросы мы не услышали
объяснений, в т.ч. по поводу четырех судов, кото�
рые находятся в акватории Анакли. Их предназна�
чение и цель нахождения нам пока не известны»,
– сказал С.Чабан на брифинге по итогам встречи.
Он подчеркнул, что вывод техники продолжается.
Интерфакс, 29.7.2006г.

– Минобороны Латвии предложило 25 июля
правительству республики избавиться от старого
оружия и военной техники, подарив ее Грузии и
Ираку. Как отмечается в сообщении, «Грузии и
Ираку планируется подарить или продать за сим�
волическую сумму то вооружение и технику, кото�
рое не используется в Вооруженных силах Лат�
вии». В основном это будет военное оборудова�
ние, подаренное Латвии другими странами, кото�
рые решили избавиться от ненужного имущества.
В минобороны Латвии не скрывают, что техника и
вооружения физически и морально устарели.  ИА
«Росбалт», 25.7.2006г.

– Парламент Грузии более чем на треть увели�
чил бюджет министерства обороны страны в этом
году. Парламентарии одобрили поправки в госбю�
джет Грузии в 2006г., которые увеличивают расхо�
ды на 327 млн. лари (182 мн.долл.), 222 млн. (123
млн.долл.) из которых получит министерство обо�
роны. В итоге бюджет оборонного ведомства со�
ставит 614 млн. лари (до увеличения он составлял
392 млн. лари).

Как пояснили в минфине, основанием для уве�
личения госбюджета стал рост ВВП. Выделенные

дополнительные ассигнования министерство обо�
роны намерено использовать на капитальные рас�
ходы, оснащение вооруженных сил и закупки во�
енной техники. «В начале года рост ВВП предус�
матривался на уровне 7,5%. Этот показатель соста�
вляет 10�11%. В I кв. рост ВВП составил 8,4%, что
заметно больше, чем за аналогичный период
пред.г., когда этот показатель равнялся 5,4%», –
сообщили в пресс�центре финансового ведомства.

Кроме министерства обороны дополнительные
ассигнования выделены для инвестиций, в т.ч. в
Тбилиси 44,5 млн. лари (25 млн.долл.), в регионах
– 9,5 млн. лари (5,3 млн.долл.), Центральной из�
бирательной комиссии – 7,8 млн. лари (4,4
млн.долл.), на сферу здравоохранения 27 млн. ла�
ри (15,1 млн.долл.). РИА «Новости», 24.7.2006г.

– Парламент Грузии принял постановление о
немедленном выводе российского Миротворче�
ского контингента из Абхазии и Южной Осетии.
Правительство поддержало это решение и готово
его выполнить. Вопрос в том, насколько реален
быстрый вывод миротворцев, и не приведет ли он
как минимум к быстрой дестабилизации обста�
новки во всем Кавказском регионе. Как заявила
спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе,
принятием этого постановления страна сделала
выбор между «кажущимся спокойствием» и ради�
кализмом. После такого шага, сказала она, Грузии
необходима помощь международного сообщества
и поддержка всего грузинского общества. От силь�
ных мира сего Тбилиси ждет решения о срочном
вводе в Абхазию и Южную Осетию международ�
ных полицейских сил, а от грузинского общества
– консолидации. Бурджанадзе, по ее словам, по�
нимает, что России «трудно будет простить Гру�
зию за принятие радикального решения» – ведь
она, мол, долгое время считала страну своей вот�
чиной. Но, полагает спикер, несмотря ни на что,
Грузия сумеет восстановить территориальную це�
лостность, не допустить новых войн и обеспечить
защиту прав и свобод абхазов и осетин. Словом,
уйдут миротворцы – и настанет хорошая жизнь в
рамках единого грузинского государства.

Чем мешают миротворцы? Согласно тексту по�
становления парламента, они фактически аннек�
сировали грузинские территории, способствовали
терроризму и диверсиям, милитаризации кон�
фликтных зон, усилению сепаратистских режи�
мов, этническим чисткам, нарушениям прав чело�
века и т.д. Словом, миротворцы – это «главный
барьер» на пути реализации мирных планов Тби�
лиси по урегулированию. Так что, пусть возвраща�
ются домой. В противном случае, пообещал пред�
седатель комитета по обороне и безопасности Гру�
зии Гиви Таргамадзе, они будут объявлены вне за�
кона со всеми вытекающими отсюда послед�
ствиями.

Парламент поручил правительству срочно при�
ступить к процедурам по скорейшему прекраще�
нию «так называемого миротворческого процесса
в Абхазии и бывшем южноосетинском автоном�
ном округе» и «по немедленному выводу миро�
творцев с территории Грузии». Соответственно,
правительство должно позаботиться об изменении
миротворческого формата и введении в Абхазию и
Южную Осетию международных полицейских
сил. Россия, Абхазия и Южная Осетия уже отреа�
гировали на решение грузинского парламента.
Председатель комитета Госдумы по международ�

150 www.army.polpred.ruÃÐÓÇÈß



ным делам Константин Косачев заявил, что у по�
становления нет юридической силы, миротворче�
ские операции проводятся под эгидой ООН и ОБ�
СЕ, так что ничего не получится. Заместитель ко�
мандующего сухопутными силами РФ Валерий
Евневич добавил: «Как только российский солдат
покинет эти территории, там снова прольется
кровь». Миротворцы, считает он, дают возмож�
ность политикам ликвидировать последствия
войн начала 90гг. и предпосылки нового крово�
пролития.

А министр иностранных дел Абхазии Сергей
Шамба заявил, что решение о выводе миротвор�
цев должно приниматься на уровне глав госу�
дарств СНГ. «Этот вопрос касается всего перего�
ворного процесса и не может быть решен в одно�
стороннем порядке, поскольку это приведет к ре�
визии базового документа – Заявления о мерах по
политическому урегулированию грузино�абхаз�
ского конфликта от 4 апр. 1994г.», – сказал он.
Шамба подчеркнул, что присутствие миротворцев
в зоне грузино�осетинского конфликта напрямую
связано с вопросом возвращения беженцев, и аб�
хазская сторона, в случае вывода миротворцев,
может прекратить переговоры по их возвращению.
Президент Абхазии Сергей Багапш заявил, что,
если российские миротворцы уйдут, их функции
возьмет на себя абхазская армия.

Что же до Южной Осетии, ее лидер Эдуард Ко�
койты был лаконичен: «Российские миротворцы
были, есть и будут в зонах грузино�абхазского и
грузино�осетинского конфликтов до полного их
урегулирования». Кокойты уверен: Грузия хочет
навязать непризнанным республикам вооружен�
ные конфликты. В Стрельне, отвечая на прямой
вопрос о действиях Москвы в случае, если грузин�
ский парламент примет решение о выводе россий�
ских миротворцев из зон конфликтов, вице�пре�
мьер, министр обороны РФ Сергей Иванов зая�
вил, что «Россия спросит мнение другой стороны
конфликта».

Бурджанадзе дала понять, что власти страны
готовы подписать договор о невозобновлении во�
енных действий с конфликтными территориями,
однако при выполнении ряда условий. То есть тог�
да, «когда у Грузии будут реальные международ�
ные гарантии, что и вторая сторона не применит
силу, не пойдет на провокации, и военные дей�
ствия не возобновятся». «В формате российских
миротворцев мы этот договор подписать не мо�
жем, это будет самообманом, поскольку реального
гаранта этого договора не существует», – сказала
глава парламента Грузии.

Парламент принял постановление о выводе
миротворцев за несколько дней до неформального
саммита глав государств СНГ, который состоится
21�23 июля в Москве. Ожидается, что в рамках
этого форума состоится встреча Михаила Саака�
швили и Владимира Путина. «Я готов еще раз
приехать, встретиться с президентом Путиным,
поговорить, готов до конца все прояснить», – ска�
зал президент Грузии. Более того, после принятия
парламентом постановления Саакашвили совер�
шенно неожиданно заявил, что окончательное ре�
шение по миротворцам будет принято после его
встречи с Путиным. «Окончательное решение
правительства и властей будет зависеть от наших
консультаций и взаимоотношений с нашими рос�
сийскими партнерами. Мы собираемся придать

им очень интенсивный характер, более интенсив�
ный, чем до сих пор», – сообщил он. Таким обра�
зом, совершенно непонятен мотив принятия по�
становления о выводе немедленном выводе миро�
творцев еще до намеченной встречи. Его можно
объяснить только тем, что Тбилиси пытается по�
ставить Москву перед свершившимся фактом и
заставить ее пойти на принятие своих условий.

Грузинская оппозиция сомневается, что власти
действительно полны решимости добиться вывода
российских миротворцев. «Это игра, мы не будем
принимать в ней участия», – сказал один из лиде�
ров «Республиканской партии» Леван Бердзениш�
вили. Впрочем, игра эта, считают некоторые на�
блюдатели, может закончиться весьма плачевно:
миротворцы, разумеется, никуда не уйдут, а про�
сто встанут по периметру административных гра�
ниц Грузии с Абхазией и Южной Осетией. А если
Тбилиси все же попытается применить силу, дело
закончится масштабной дестабилизацией в Кав�
казском регионе. Россия, в таком случае, вряд ли
будет бездействовать: ведь не случайно россий�
ский парламент недавно утвердил инициативу
президента, в соответствии с которой узаконено
право на использование силы на территориях, от�
куда исходит террористическая опасность и угроза
жизни гражданам РФ. А в Южной Осетии, как и в
Абхазии, 90% населения – российские граждане.
ИА «Росбалт», 18.7.2006г.

– США пока не ставили вопрос об увеличении
грузинского контингента в Ираке, сообщил ми�
нистр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили.
«Из расчета на душу населения у Грузии после
американцев второй контингент в Ираке. Увели�
чивать на данный момент наш контингент надоб�
ности нет. Это прозвучало в ходе нашей недавней
встречи с руководством США. Если такая надоб�
ность появится, то президент Грузии подтвердил
президенту США, что Грузия рассмотрит вопрос
об увеличении своего контингента», – сказал Бе�
жуашвили. На данный момент грузинский кон�
тингент в Ираке составляет 850 чел. РИА «Ново�
сти», 12.7.2006г.

– Российские военные не могут пользоваться
полигоном «Гонио» под Батуми из�за препят�
ствий, чинимых грузинской стороной, заявил
представитель командования российской 12 воен�
ной базы «Интерфаксу�АВН» в четверг по телефо�
ну. «Грузинские власти вопреки договоренностям,
под разными предлогами, чаще всего ссылаясь на
курортный сезон, не разрешают личному составу
12 военной базы использовать полигон «Гонио»
для боевой подготовки», – сказал собеседник
агентства. «В соответствии с достигнутыми в
пред.г. российско�грузинскими договоренностя�
ми мы сейчас занимается организацией вывода ба�
зы с территории Грузии, но должен заметить, что
грузинская сторона брала на себя обязательства не
создавать помех нормальному функционирова�
нию базы, в частности боевой учебе личного со�
става», – напомнил он. Интерфакс, 6.7.2006г.

– С Грузией новой военной базы недалеко от
Цхинвали как очередное свидетельство разрешить
грузино�осетинский конфликт силовым путем.
Такое мнение высказал первый вице�премьер пра�
вительства непризнанной республики Борис Чо�
чиев. «Это, конечно, внутреннее дело Грузии, где
и что у себя строить, но грузинская сторона пока
не сделала ни одного шага, который бы убеждал
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нас, что она хочет мирно разрешить грузино�осе�
тинский конфликт. Примером этого может слу�
жить перенос военного госпиталя из Тбилиси в
непосредственную близость к зоне конфликта,
строительство морга на 300 мест, а сегодня начато
строительства новой военной базы недалеко от
Цхинвали», – сказал Чочиев РИА Новости по те�
лефону из Цхинвали.

Он высказал пожелание, чтобы грузинская сто�
рона, «делая заявления о том, что она заинтересо�
вана разрешить грузино�осетинский конфликт
исключительно мирным путем, подтверждала их
какими�то конкретными делами». «Пока дела, ко�
торые они делают, нас убеждают в обратном», –
добавил Чочиев.

Минобороны Грузии начало строительство но�
вой военной базы по стандартам НАТО. Новая ба�
за строится в регионе Шида Картли, в 26 км. от
Цхинвали. Как сообщили в пресс�службе оборон�
ного ведомства, строительные работы должны за�
вершиться 26 мая 2007г., в День независимости
Грузии. На базе будут расквартированы 4 тыс. во�
енных инженерного батальона 1 бригады пехоты
Вооруженных сил Грузии. Стоимость проекта со�
ставляет 30 млн. лари (17 млн.долл.). «Это будет
одна из самых современных баз не только в регио�
не, но и во всей Европе», – сказал министр оборо�
ны Грузии Ираклий Окруашвили журналистам на
церемонии начала строительства. Аналогичная
современная военная база, соответствующая
стандартам НАТО, уже построена в г.Сенаки (за�
падная Грузия). Ее строительство обошлось ми�
нистерству в 16,5 млн.долл. сторон по координа�
ции сотрудничества правоохранительных орга�
нов», – пояснил М.Миндзаев. РИА «Новости»,
5.7.2006г.

– Правительство Грузии намерено в 2006�10гг.
инвестировать в инфраструктуру здравоохранения
350 млн. лари (195 млн.долл.). Об этом агентству
Новости�Грузия сообщили в министерстве труда,
здравоохранения и социальной защиты Грузии.
Эти инвестиции будут осуществлены в рамках ре�
формирования сферы медицины в стране. В мин�
здраве отметили, что в ходе реформы системы
главный акцент делается на три основных напра�
вления – повышение доступности медицинского
обслуживания, повышение стандартов в этой сфе�
ре и повышение ее эффективности в целом. По
информации министерства, на сегодняшний день
уже отремонтировано и готово к открытию 70 цен�
тров семейной медицины. «В 2006г. министерство
планирует открыть еще 200 таких центров, а в
2007г. система семейной медицины будет задей�
ствована в масштабе всей страны», – отметили в
министерстве.

В рамках реформы происходит также, перепод�
готовка медперсонала. На сегодняшний день в
Грузии 300 врачей и 200 медсестер уже прошли
курс переподготовки, и этот процесс будет про�
должен, заявили в министерстве. С 1 июля начала
функционировать программа бесплатной меди�
цинской помощи гражданам, находящимся за чер�
той бедности. В министерстве сообщили, что за�
планирован рост финансирования сферы первич�
ного здравоохранения. «Если на сегодняшний
день на эту сферу выделяется 21% от общего фи�
нансирования здравоохранения, в будущем этот
показатель возрастет до 30�35%», – отметили в
минздраве. РИА «Новости», 5.7.2006г.

– Презентация программы медицинской помо�
щи населению Грузии, проживающему за чертой
бедности, состоялась в среду в министерстве тру�
да, здравоохранения и социальной защиты Гру�
зии. Как заявил на церемонии презентации про�
граммы министр здравоохранения Владимир Чи�
пашвили, в рамках программы, начавшейся 1 ию�
ля, базисная и специализированная медицинская
помощь будет предоставлена безвозмездно 600
тыс. граждан Грузии, зарегистрированным в базе
данных минздрава.

По словам министра, в тек.г. бюджет програм�
мы составил 16 млн. 550 тыс. лари (9 млн.долл.).
Программа осуществляется в рамках реформиро�
вания системы здравоохранения и социальной за�
щиты, передает агентство Новости�Грузия. «Раз�
работанная нами программа будет иметь жизнен�
но важное значение для бедного населения Гру�
зии», – сказал на презентации Чипашвили. По его
словам, главная задача этой программы – «облег�
чить социальный быт бедному населению, больше
всего подверженному проблемам со здоровьем».

В минздраве отметили, что 20% лиц, на кото�
рых будет распространяться предоставляемая в
рамках программы помощь, являются жителями
Тбилиси, а остальные проживают в регионах.
Участникам программы уже передали персональ�
ные карточки медицинской помощи, по которым
они могут обратиться в районную поликлинику,
или к семейному врачу по месту проживания и
бесплатно воспользоваться таким обслуживанием
как консультация врача, медицинское обследова�
ние, операции, роды и т.д.

Программа предусматривает регулярные (раз в
2 месяца) визиты участкового врача, на основании
обращения которого участвующим в программе
гражданам будет предоставляться помощь. Чипа�
швили подчеркнул, что программа будет носить
ежегодный характер и в будущем число людей, ко�
торым будет предоставлена помощь, увеличится.
РИА «Новости», 5.7.2006г.

– МИД Грузии получил официальную инфор�
мацию из миссии ОБСЕ в Скопье о том, что италь�
янские правоохранительные органы 25 июня в го�
роде Пескара задержали гражданина Грузии, на�
блюдателя миссии ОБСЕ Зураба Ломашвили. «Со�
гласно полученной из миссии ОБСЕ информации,
Зураб Ломашвили подозревается в перевозке 19,5
кг. героина из Албании в Италию на легковом ав�
томобиле», – говорится в сообщении для прессы
грузинского внешнеполитического ведомства,
распространенном в воскресенье вечером.

В МИД отмечают, что дипломатическое ведом�
ство и соответствующие структуры в рамках пра�
вовых норм продолжают проверку фактов и со�
трудничество с итальянскими правоохранитель�
ными службами. Ломашвили в 1991�2002гг. рабо�
тал на различных дипломатических должностях. С
2003г. является наблюдателем миссии ОБСЕ. РИА
«Новости», 2.7.2006г.

– Парламент Грузии в пятницу утвердил по�
правку в закон о срочной воинской службе, по ко�
торой плата за отсрочку от призыва на срочную
службу в Вооруженные силы увеличилась в 10 раз
и составила 2000 лари (1100 долл.). Согласно этой
поправке, призывники в возрасте до 25 лет смогут
получить отсрочку всего два раза. Срок службы на
срочной военной службе в Грузии составляет 18
месяцев. Между тем представители оппозиции
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считают, что данная поправка, принятая парла�
ментом, существенно увеличит коррупцию в ар�
мии, так как в грузинскую армию призывается
лишь каждый пятый молодой человек призывного
возраста. Интерфакс, 30.6.2006г.

– Между министерством обороны Грузии и
оборонным департаментом США во вторник был
подписан план осуществления совместной про�
граммы на 2006г. по сокращению биологических
угроз.

Как сообщили «Интерфаксу» в оборонном ве�
домстве Грузии, во вторник в Тбилиси состоялась
встреча совместной грузино�американской груп�
пы, работающей над данной программой, участие
в которой приняли представители минобороны,
минобразования и науки, минздрава и минсельхо�
за Грузии. В качестве приглашенных гостей при�
сутствовали помощник главы оборонного ведом�
ства США по вопросам политики Эндрю Вебер,
директор программы сокращения биологических
угроз Шиун Кали и ряд других представителей
США.

Документ подписали замминистра обороны
Грузии Мамука Кудава и директор программы по
совместному сокращению угроз США Джон Берд.
«Программа сокращения биологических угроз»
подразумевает строительство в окрестностях Тби�
лиси центральной исследовательской лаборато�
рии, осуществление мероприятий по превенции
возможных биологических угроз и создание опе�
ративной сети реагирования, рассказали в Ми�
нобороны Грузии. Интерфакс, 20.6.2006г.

– Служба патрульной полиции Грузии оснаща�
ется информационно�коммуникационными сред�
ствами и коммуникационным центром. Как сооб�
щил в четверг на брифинге министр внутренних
дел Грузии Вано Мерабишвили, каждая полицей�
ская патрульная автомашина будет оснащена ком�
пьютером, с помощью которого полицейские за
очень короткое время смогут установить личность
задержанного или владельца автомобиля. Проект
профинансировала американская сторона, выде�
лив на него 1 млн.долл. На презентации проекта в
МВД Грузии присутствовали посол США в Грузии
Джон Тефт и представители грузинского прави�
тельства. Интерфакс, 15.6.2006г.

– Эстония поддерживает стремление Грузии
вступить в НАТО. Об этом, как передает BNS, за�
явил этом министр иностранных дел Эстонии Ур�
мас Паэт на встрече со своим грузинским колле�
гой Ираклием Окруашвили в Таллине. Рассказы�
вая о взаимоотношениях Грузии с НАТО, Окруа�
швили подчеркнул, что его страна продолжит на�
чатую подготовку, повышая ее эффективность. Он
выразил надежду, что в самом скором времени
начнется интенсивный диалог с НАТО, который
считается предварительным шагом по составле�
нию плана действий кандидата в альянс (МАР).

Паэт отметил, что Грузия успешно и в срок
справилась с выполнением программы индивиду�
ального партнерства с НАТО (IPAP). По его сло�
вам, особое внимание следует уделить тому, чтобы
созданные в последнее время правовые структуры
начали реально действовать. «Мы поддерживаем
начало интенсивного диалога Грузии с НАТО уже
в этом году», – подчеркнул Паэт. Он добавил, что
Эстония продолжит делиться с Грузией своим
опытом и сотрудничать с ней, поддерживая шаги
по подготовке к вступлению в альянс. Участники

встречи обсудили ситуацию в Южной Осетии.
Как отметил Паэт, Эстония поддерживает же�

лание Грузии привлечь к решению конфликта
между Южной Осетией и Абхазией, наряду с рос�
сийскими миротворцами, посреднические силы и
других стран. «Эстония поддерживает территори�
альную целостность Грузии», – добавил Паэт, по
словам которого неприемлемо намерение России
увязать решение южноосетинского конфликта в
ближайшем будущем с государственным сам�
оопределением Косово.

Министр иностранных дел выразил надежду,
что реализация решений конференции стран�до�
норов Грузии в Брюсселе по Южной Осетии даст
позитивный импульс решению этого конфликта.
Паэт напомнил, что Эстония поддерживает эко�
номическое развитие региона и установление ста�
бильности своим вкладом в 800 тыс. крон. По его
словам, сотрудничество с Грузией в вопросах ра�
звития является для Эстонии одним из приорите�
тов, значимость которого год от года растет. В
этом году в рамках двустороннего сотрудничества
по развитию и укреплению стабильности в Грузии
намечено выделить 1,7 млн. крон (126 тыс. долл.
США). ИА Regnum, 14.6.2006г.

– Значительный рост расходов в Грузии на пе�
ревооружение армии и МВД может свидетельство�
вать о том, что Тбилиси отдает предпочтение си�
ловым методам решения югоосетинской и абхаз�
ской проблем, считает руководитель российского
Центра военного прогнозирования Анатолий Цы�
ганок.

«Количественное и качественное усиление гру�
зинской армии говорит о том, что, несмотря на
якобы миролюбивые заявления руководства Гру�
зии, оно готовится к силовому варианту решения
проблем в Южной Осетии и Абхазии», – заявил
А.Цыганок «Интерфаксу�АВН» во вторник. Так
он прокомментировал данные Стокгольмского
международного института исследований проблем
мира (СИПРИ), согласно которым военные рас�
ходы Грузии в 2005г. выросли на 140% и составили
146 млн.долл.

По мнению военного эксперта, о силовых пла�
нах Тбилиси в отношении Южной Осетии и Абха�
зии говорит, в частности, то, что Грузия особенно
активно закупает наступательное вооружение, в
т.ч. бронетранспортеры. Интерфакс, 13.6.2006г.

– Российские военные эксперты выполнят
инспекционные полеты над территорией Грузии
в рамках Договора «Открытое небо», сообщил во
вторник «Интерфаксу�АВН» начальник Главного
штаба ВВС РФ генерал�полковник Борис Чель�
цов. «Российские эксперты в период с 13 по 17
июня выполнят наблюдательные полеты над тер�
риторией Грузии на самолете Ан�30Б, оборудо�
ванном специальной видео�и фотоаппаратурой
для проведения съемок по маршруту следова�
ния», – сказал Б.Чельцов. По его словам, в со�
ставе миссии наблюдателей – 22 чел. (17 россий�
ских экспертов и пять представителей Велико�
британии).

Международный Договор «Открытое небо» был
подписан в 1992г. в Хельсинки и вступил в силу в
2002г. Целью договора является проведение на�
блюдательных полетов над территориями госу�
дарств�участников в целях содействия наблюде�
нию за выполнением существующих или будущих
соглашений в области контроля над вооружения�
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ми и расширения возможностей по предотвраще�
нию кризисов.  Интерфакс, 13.6.2006г.

– Отсрочка от службы в армии сроком на год
обойдется грузинским призывникам в 1500 лари
(850 долл.). Соответствующий тариф, предложен�
ный правительством Грузии, и ситуацию вокруг
него, обсудит парламент страны. Ранее, после
прихода к власти Михаила Саакашвили, годовую
отсрочку можно было купить всего за 200 лари (115
долл.). Чем обусловлено повышение цен в этой
области – парламентарии не уточняют. Во всяком
случае, не ощутимым ростом благосостояния на�
селения, особенно в сельской местности. Таким
образом, роскошь уклониться от службы на корот�
кий срок смогут позволить себе только средние
или богатые грузины.

Парламент обсудит решение властей о преоб�
разовании вооруженных сил Грузии в объединен�
ный штаб вооруженных сил. Объединенный штаб,
по аналогии с ВС государств – членов НАТО, бу�
дет способствовать внедрению системы единого
эффективного управления всеми подразделения�
ми вооруженных сил и повышению их боеспособ�
ности.  ИА «Росбалт», 12.6.2006г.

– В Грузии при содействии администрации
Джорджа Буша пройдет международный парла�
ментский семинар по проблеме стрелковых и лег�
ких вооружений в СНГ. Как сообщает пресс�служ�
ба госдепартамента США, встреча под названием
«Парламентский семинар по стрелковым и легким
вооружениям в регионе СНГ» состоится в Тбилиси
с 9 по 10 июня и пройдет «при содействии офиса по
изъятию и уничтожению вооружений управления
госдепартамента США по политико�военным во�
просам», а также посольства США в Грузии.

«Парламентарии со всего мира, а также ООН и
ЕС обсудят успехи и сохраняющиеся вызовы вну�
три СНГ по реализации принятой ООН в 2001г.
программы действий по предотвращению, борьбе
и пресечению незаконной торговли стрелковыми
и легкими вооружениями», – указывается в сооб�
щении.

В Тбилиси пойдет разговор о «посредничестве
и незаконной торговле оружием в СНГ и соседних
государствах, а также о поддержании запасов и
уничтожении стрелковых и легких вооружений».
«Послужной список США по маркировке и отсле�
живанию оружия, контролю за оборонным им�
портом и экспортом, а также хранению запасов
вооружений является одним из лучших в мире.
США предлагают свой опыт в этой сфере другим
странам, включая Грузию», – отмечается в сооб�
щении. РИА «Новости», 6.6.2006г.

– Правительство США оказало грузинским
таможенникам и пограничникам очередную тех�
ническую помощь на 300 тыс.долл. Как сообщили
в американской дипмиссии в Тбилиси, во вторник
посольство передаст пограндепартаменту МВД
Грузии и таможенному департаменту минфина 50
персональных компьютеров, 20 ноутбуков и офис�
ную технику на 250 тыс.долл., а также 800 штампов
паспортного контроля стоимостью 50 тыс.долл.
Помощь передается в рамках программы прави�
тельства США по обеспечению безопасности гру�
зинской границы и укреплению законности. В
рамках программы за последние 8 лет погранве�
домство и таможенный департамент Грузии полу�
чили помощь в 158 млн.долл. Интерфакс,
6.6.2006г.

– Все 500 сменившихся российских миротвор�
цев в субботу покинули зону грузино�осетинского
конфликта, сообщил «Интерфаксу�АВН» началь�
ник штаба Смешанных сил по поддержанию мира
(ССПМ) в регионе полковник Рэм Акимов. «Ав�
токолонна с убывающими в Россию военнослужа�
щими вышла из Цхинвали в 6:30 мск и сейчас на�
ходится в районе селения Джава», – сказал Р.Аки�
мов. Он отметил, что колонна следует в Россию
через Рокский туннель.

Р.Акимов подчеркнул, что в зоне конфликта
остаются только 500 российских миротворцев но�
вой смены, прибывшими в Южную Осетию 30
мая. Это количество предусмотрено мандатом и
квотами для каждого из миротворческих батальо�
нов. ССПМ в составе трех батальонов – от Грузии,
Северной Осетии и России – введены в зону гру�
зино�осетинского конфликта в 1992г. Миротвор�
ческие силы подчиняются Смешанной контроль�
ной комиссии по урегулированию конфликта.
Интерфакс, 3.6.2006г.

– Посольство США в Тбилиси призывает Гру�
зию и Россию сесть за стол переговоров для урегу�
лирования обострившихся отношений, связанных
с ситуацией в конфликтных зонах. С таким заявле�
нием выступил в пятницу в Тбилиси заместитель
посла США в Грузии Марк Перри после встречи с
послами стран�членов ОБСЕ, с госминистром Ге�
оргием Хаиндрава и первым заместителем мини�
стра иностранных дел Грузии Валерием Чечела�
швили.

«Мы получили подробную информацию о си�
туации в Цхинвальском регионе. Грузинская сто�
рона обеспокоена действиями российской сторо�
ны в Цхинвальском регионе, поэтому представи�
тели обоих государств должны сесть за стол пере�
говоров», – сказал американский дипломат.
«США поддерживают исключительно мирный
путь урегулирования конфликта», – добавил он.

Ранее в пятницу госминистр Грузии Г.Хаин�
драва обвинил Россию в нарушении принципов
ротации миротворцев в зонах конфликтов в Юж�
ной Осетии и Абхазии и заявил, что Цхинвальский
регион превращен в военную базу. «Со стороны
России идут попытки открытой военной и поли�
тической интервенции», – сказал Г.Хаиндрава в
пятницу на пресс�конференции в Тбилиси. «Я
своими глазами смог наблюдать, что Цхинваль�
ский регион превращен в военную базу, и каждое
грузинское село окружено незаконными воору�
женными формированиями», – утверждал госми�
нистр.

«В Цхинвали находится в два раза больше рос�
сийских военнослужащих, чем это может быть в
рамках допустимой квоты, и такая же ситуация в
Абхазии, где практически удвоено присутствие
российских военнослужащих», – также заявил
госминистр. «Все это вместе с дипломатическими
атаками и атаками российских СМИ на Грузию
говорит о том, что началась попытка решить суще�
ствующий в Цхинвальском регионе конфликт си�
ловым методом», – сказал Г.Хаиндрава. Вместе с
тем госминистр отверг какую�либо возможность
силового решения конфликта вокруг Южной Осе�
тии грузинской стороной.

Между тем начальник штаба Смешанных сил
по поддержанию мира в Южной Осетии полков�
ник Рэм Акимов ранее в пятницу сообщил, что до
конца дня будет завершена плановая ротация рос�
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сийского миротворческого батальона из состава
ССПМ. «В субботу утром 500 военнослужащих,
которые завершили миссию, выдвинутся к местам
постоянной дислокации, – сказал он. – Об этом
был оповещен в пятницу на оперативном заседа�
нии начальник штаба грузинского миротворче�
ского батальона». Р.Акимов подчеркнул, что после
этого в зоне конфликта останутся только 500 рос�
сийских миротворцев, что и предусмотрено ман�
датом. Между тем первый заместитель министра
иностранных дел Грузии Валерий Чечелашвили
заявил журналистам, что выполнившие свою мис�
сию в зоне грузино�осетинского конфликта 500
миротворцев должны убыть до 18 часов 2 июня.
Интерфакс, 2.6.2006г.

– Очередная партия российского вооружения
вывезена из базы в Ахалкалаки для отправки через
Азербайджан в Россию. Как сообщили в мини�
стерстве обороны Грузии, в колонне из 10 грузо�
вых машин размещены стрелковое оружие и бое�
припасы к нему.

В направлении Цалкской железнодорожной
станции 30 мая вышел еще один эшелон с 10 еди�
ницами тягачей из базы в Ахалкалаки, которые бу�
дут выведены через территорию Азербайджана в
Россию в ближайшие дни.

За процессом вывода техники следит совме�
стная грузино�российская военная комиссия. Вы�
вод техники проходит без эксцессов при спокой�
ной обстановке в регионе.

Договоренность о выводе военной техники с
баз в Ахалкалаки и Батуми была достигнута между
представителями оборонных ведомств Грузии и
РФ 31 марта в Сочи. РИА «Новости», 31.5.2006г.

– Очередной эшелон с российской военной
техникой вышел из Грузии через Азербайджан в
Россию.

Как сообщили в пресс�службе оборонного ве�
домства Грузии, в двух железнодорожных вагонах
находится техника из базы в Ахалкалаки. В ваго�
нах размещены 15 ед. самоходной артиллерийской
установки и снаряды к ним.

За процессом вывода российской военной тех�
ники следит совместная грузино�российская во�
енная комиссия.

Следующая партия вооружения с базы в Ахал�
калаки будет вывезена в Армению 31 мая. Парал�
лельно идет процесс вывоза военной техники с ба�
зы в Батуми. Колонна с оружием с базы в Аджарии
покинет территорию Грузии 1 июня. РИА «Ново�
сти», 30.5.2006г.

– Еще одна современная база для одного из со�
единений грузинской армии, построенная и обо�
рудованная по стандартам НАТО, будет открыта в
Гори, сообщил представитель минобороны Гру�
зии. «Точный срок открытия базы пока назвать
трудно, но уже сегодня можно сказать, что в Гори
на базе, полностью соответствующей стандартам
НАТО, скоро будет расквартирована одна из бри�
гад наших Вооруженных сил», – сказал собесед�
ник агентства. Он отметил, что это будет уже вто�
рая военная база такого типа. «Первая была от�
крыта на западе страны в городе Сенаки (в 50 км.
от Абхазии, – «ИФ�АВН») 30 апр.», – напомнил
собеседник агентства.

Первый заместитель председателя правитель�
ства Южной Осетии Борис Чочиев выразил обес�
покоенность размещением элитных частей гру�
зинской армии у границ зоны грузино�абхазского

и грузино�осетинского конфликтов. «Открытие
такой базы в тридцати км. от Южной Осетии, как
и базы в Сенаки в непосредственной близости от
Абхазии, не свидетельствует о мирных устремле�
ниях Грузии», – заявил Б.Чочиев по телефону из
Цхинвали в пятницу. По его словам, «грузинская
сторона вместо того, чтобы отводить войска от зон
конфликта, сосредотачивает их там и тем самым
демонстрирует милитаристские намерения». Ин�
терфакс, 26.5.2006г.

– Лидеру оппозиционной грузинской партии
«Справедливость» Игорю Георгадзе ничто не угро�
жает на территории России, несмотря на то что
Грузия объявляла его в международный розыск,
считает помощник политика Константин Дейч.
«Как вы знаете из заявлений заместителя генпро�
курора РФ Владимира Колесникова, а также неко�
торых депутатов (Госдумы), Георгадзе не могут за�
держать на территории России», – сказал Дейч
РИА Новости в среду, добавив, что лидер партии
намерен лично выступить на пресс�конференции
в Москве.

Игорь Георгадзе, занимавший пост министра
госбезопасности Грузии, в 1995г. был признан по�
дозреваемым в организации покушения на экс�
президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе. Право�
охранительные органы Грузии объявили Георгадзе
в международный розыск.

Помощник политика назвал необоснованными
обвинения Георгадзе в терроризме. «Это обвине�
ние необоснованно вообще. Более того, сам Ше�
варднадзе в недавних интервью признался, что ни
у него, ни у службы безопасности Грузии не было
никаких доказательств и даже косвенных обвине�
ний в адрес Георгадзе», – подчеркнул собеседник
агентства.

По его мнению, «Георгадзе – единственный
политик, которого боится Саакашвили, поскольку
более сильного реального противника у него нет».
Дейч не стал отвечать на вопрос, намерен ли лидер
партии «Справедливость» просить у России поли�
тического убежища, однако отметил, что его пре�
доставление «не противоречит праву и законам
Интерпола».

Накануне замгенпрокурора РФ Владимир Ко�
лесников заявил, что Игорю Георгадзе может быть
предоставлено политическое убежище в России.
«Сегодня я могу официально заявить, что если
господин Георгадзе обратится с таким заявлением
в соответствующие структуры российского госу�
дарства, то у меня нет сомнений, что данное заяв�
ление будет рассмотрено, и ему может быть предо�
ставлено политическое убежище», – сказал Ко�
лесников.

Глава грузинского бюро Интерпола Лаша Геор�
гадзе заявил, что его ведомство не будет вмеши�
ваться в возможное решение РФ. «Исходя из того,
что Интерпол не является политической органи�
зацией, он не может вмешиваться в политическое
решение того или иного государства», – сказал
представитель Интерпола. По его словам, что ро�
зыск человека по «красному циркуляру» Интерпо�
ла не исключает предоставления данному лицу
гражданства иностранного государства, однако
возможное предоставление Игорю Георгадзе убе�
жища в России не отменит ордер на его розыск.
РИА «Новости», 24.5.2006г.

– В Грузии не осталось организованной пре�
ступности, заявил президент Грузии Михаил Саа�
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кашвили. «Ни одного вора в законе на свободе у
нас нет. У нас действуют такие же жесткие законы,
как и в Америке», – скаазал Саакашвили. «Однако
должен отметить, что не все страны с нами хорошо
сотрудничают в вопросе искоренения организо�
ванной преступности», – заявил Саакашвили жур�
налистам после посещения отдельного контроль�
но�пропускного пункта «Киев» в аэропорту Бо�
рисполь, на котором в 1986г. он проходил службу в
Советской Армии.

Украина, по словам Саакашвили, хорошо со�
трудничает с Грузией в этом вопросе. «А вот часть
преступников из Грузии добирается до россий�
ской границе, а там ищи ветра в поле. Для чего это
делается – не понимаю. Грузинский вор – он и в
России вор, и на Марсе», – заявил Саакашвили.

Отвечая на вопрос журналистов, в каком со�
стоянии он нашел свое бывшее место службы, Са�
акашвили сказал, что он был приятно удивлен как
там все изменилось к лучшему. «Сразу видно, что
люди защищают независимую страну», – сказал
президент Грузии.

По его словам, тогда (в 1986г.) мы служили в чу�
жой армии, и это была чужая страна, но тогда это
была просто полезная служба, а сейчас служить в
армии, тем более в пограничных войсках, почетно и
полезно. Саакашвили особо отметил усилия укра�
инских пограничников на Приднестровском участ�
ке украинско�молдавской границы, сказав, что
ужесточение таможенного и пограничного пропу�
ска через этот участок границы поможет доказать,
что «территориальные конфликты можно решать
нормальными цивилизованными методами».

Президент Грузии встретился на КПП «Киев»
со своими бывшими сослуживцами, которые
вспомнили, как еще в далеком 86 сержант Саака�
швили говорил им, что они его еще вспомнят и он
станет большим человеком. При этом его бывшие
сослуживцы, которые сейчас проходят службу в
международном аэропорту города Киева, вспоми�
нали президента Грузии как «застенчивого, добро�
совестно служившего солдата». РИА «Новости»,
24.5.2006г.

– Из российской военной базы в Батуми выво�
дят тяжелое вооружение. К отправке уже готовы 22
вагона, которые направятся 25 мая в армянский
город Гюмри, где дислоцирована российская во�
енная база. Всего на нынешнем этапе выводится
56 единиц тяжелого вооружения, в т.ч. – 4 броне�
транспортера, 22 грузовые машины различного
назначения. За выводом техники наблюдают гру�
зинские военные эксперты, безопасность обеспе�
чивают военнослужащие Минобороны Грузии. 30
мая 2005г. главы МИД Грузии и России подписали
в Москве соглашение о выводе российских воен�
ных баз из Батуми и Ахалкалаки. В соответствии с
документом, полный вывод должен завершиться в
конце в 2007г. По информации Минобороны Гру�
зии, российская сторона сроки вывода полностью
соблюдает. ИА «Росбалт», 24.5.2006г.

– Грузия и НАТО подписали меморандум о
взаимопонимании, по которому Тбилиси будет
оказывать поддержку операциям Альянса. «О под�
держке принимающей страны в проведении опе�
раций и учений НАТО», – таково полное название
документа, о подписании которого в Тбилиси ста�
ло известно сегодня.

Как пояснило грузинское оборонное ведом�
ство, меморандум подразумевает «оказание помо�

щи со стороны военного и гражданского сектора
Грузии в мирных, кризисных, конфликтных и
чрезвычайных ситуациях в случае проведения на
территории страны учений и операции НАТО и в
том случае, когда территория Грузии используется
для транзита». Речь идет как о предоставлении
НАТО грузинской инфраструктуры, так и об обес�
печении тыловой поддержки действий вооружен�
ных сил Альянса. С грузинской стороны документ
подписал министр обороны Ираклий Окруашви�
ли, со стороны НАТО – начальник штаба Верхов�
ного командования Объединенными вооружен�
ными силами НАТО в Европе Райнер Шувирт.
Прайм�ТАСС, 23.5.2006г.

– На контрольно�пропускном пункте «Верх�
ний Ларс» во вторник началась очередная встреча
представителей пограничных ведомств Грузии и
России. Об этом агентству «Новости�Грузия» со�
общили в департаменте охраны государственной
границы МВД Грузии. По информации погранич�
ного ведомства Грузии, в ходе встречи обсуждают�
ся ситуация на северном участке государственной
границы, вопросы обмена оперативной информа�
цией, а также то, какие совместные мероприятия
могут проводить стороны для пресечения наруше�
ния госграницы и по борьбе с организованной
преступностью.

С российской стороны во встрече участвуют
представители Кабардино�Балкарского погранот�
ряда Северо�Кавказского управления Федераль�
ной пограничной Службе (ФПС) РФ, с грузин�
ской представители главного управления охраны
сухопутной границы пограндепартамента во главе
с руководителем управления охраны и контроля
границы Вахтангом Датунашвили. Подобные
встречи проводятся регулярно. РИА «Новости»,
23.5.2006г.

– Численность самолетов и вертолетов Сил
воздушной обороны Грузии по сравнению с
пред.г. увеличилась, что будет продемонстрирова�
но на параде в Тбилиси 26 мая, в День независи�
мости, заявил военный эксперт Ираклий Алада�
швили. «На вооружении СВО имеется не семь, а
девять штурмовиков Су�25, «пополнение» собра�
но на местном объединении «Тбилавиастроитель»
по заказу минобороны Грузии», – сказал И.Алада�
швили.

По его данным, парад в Тбилиси откроют
шесть переданных ранее США вертолетов UH�1H,
а всего над проспектом Руставели пролетят 42 са�
молета и вертолета. В параде примут участие в об�
щей сложности 17600 военнослужащих и резерви�
стов. Это – беспрецедентная численность участ�
ников. В прошлом году к параду привлекалось
вдвое меньше военнослужащих и резервистов.
Интерфакс, 23.5.2006г.

– Меморандум о взаимопонимании «О под�
держке (ЕБРР) намерен увеличить объем ежегод�
ных инвестиций в экономику Грузии в 1,8 раза – с
85 млн. до 150 млн. евро. Как сообщили «Интер�
факсу» в пресс�службе премьер�министра Грузии,
об этом заявил президент ЕБРР Жан Лемьер во
время встречи в Лондоне с премьер�министром
Грузии Зурабом Ногаидели, состоявшейся в рам�
ках ежегодной конференции ЕБРР.

В пресс�службе сообщили, что Ж.Лемьер и
З.Ногаидели обсудили реформы и экономическую
ситуацию в Грузии. Было принято решение о соз�
дании в республике инвестиционного совета, в ко�
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торый войдут представители ЕБРР, члены грузин�
ского правительства и представители частного
сектора экономики республики.

Ж.Лемьер также подтвердил, что банк примет
участие в программах реабилитации энергетиче�
ской инфраструктуры Грузии, в частности, в реа�
лизации проекта по реабилитации «ИнгуриГЭС» и
магистрального газопровода Север�Юг. ЕБРР с
1995г. профинансировал в Грузии 50 проектов на
323,4 млн. евро. РИА «Новости», 22.5.2006г.

– Грузинская сторона будет только приветство�
вать укрепление российскими вооруженными си�
лами всего периметра грузино�российской госу�
дарственной границы, говорится в комментарии
департамента информации и печати МИД Грузии,
распространенном в пятницу. «Размещение у гру�
зинской границы подразделений вооруженных
сил – это суверенное право России. И если это ре�
шение преследует цель защитить границы, в Тби�
лиси его будут только приветствовать, т.к. прекра�
тится переход в Грузию вооруженных лиц с Север�
ного Кавказа, а также обвинения, что якобы с гру�
зинской территории в Россию переходят боеви�
ки», – сказано в комментарии.

В нем отмечается, что Грузия готова сотрудни�
чать с Россией в вопросах укрепления границы, в
первую очередь на неконтролируемых абхазском и
осетинском участках. В МИД считают, что до на�
чала мероприятий по укреплению границы гру�
зинской и российской сторонам необходимо за�
вершить работу по делимитации и демаркации
границы.

В четверг вице�премьер – министр обороны
РФ Сергей Иванов заявил, что от Каспия до Чер�
ного моря Россия должна иметь мощную границу.
«Сейчас от Каспия до Черного моря ставим силь�
ную и демонстративно мощную границу, потому
что на этом участке она нам нужна. Потому что
там мы не чувствуем себя достаточно спокойно.
Террористы ходят, это открыто признают наши
соседи приграничные», – заявил С.Иванов в ин�
тервью еженедельнику «Комсомольская правда»,
опубликованном в четверг.

Министр отметил, что с 2000г. только силами
спецназа главного разведуправления на террито�
рии Чеченской республики уничтожены с оружи�
ем в руках граждане 50 иностранных государств.
По его словам, все они попали туда из «друже�
ственной» Грузии. Интерфакс, 19.5.2006г.

– Министерство иностранных дел Грузии удо�
влетворено решением главы минобороны РФ о
размещении около грузино�российской границы
горных бригад вооруженных сил России. МИД
распространил соответствующее заявление. «Это
суверенное право РФ, но если оно ставит целью
укрепление границы, мы его только приветствуем,
поскольку Грузия, возможно, станет более защи�
щенной от проникновения на ее территорию во�
оруженных лиц с Северного Кавказа, и от после�
дующих обвинений, что будто на ее территории
находятся «боевики», – сказано в заявлении гру�
зинского МИД. Официальный Тбилиси выразил
готовность к сотрудничеству в вопросе защиты
грузино�российской границы, но подчеркнул, что
в первую очередь следует укрепить бесконтроль�
ные абхазский и югоосетинский участки грузино�
российской границы. На них, считает МИД Гру�
зии, должен быть введен согласованный режим,
поскольку именно через эти участки в Грузию не�

законно проникают вооруженные лица, оружие,
боевая техника, что, в свою очередь, вызывает ми�
литаризацию конфликтных регионов.

МИД Грузии указывает на то, что укреплению
пограничных сил России военнослужащими этой
страны должно предшествовать быстрое заверше�
ние затянувшегося процесса делимитация и де�
маркации грузино�российской границы. МИД
Грузии подчеркивает, что со стороны представи�
телей руководства РФ участились заявления о
необходимости защиты российских граждан в Аб�
хазии и Южной Осетии. «Это еще раз свидетель�
ствует о том, что Россия продолжает политику, не
соответствующую статусу посредника в урегули�
ровании конфликтов, и что РФ однозначно фор�
мируется как сторона конфликта», – сказано в за�
явлении грузинского внешнеполитического ве�
домства.  ИА «Росбалт», 19.5.2006г.

– От Каспия до Черного моря Россия должна
иметь мощную границу, считает министр обороны
РФ Сергей Иванов. «Сейчас от Каспия до Черного
моря ставим сильную и демонстративно мощную
границу, потому что на этом участке она нам нуж�
на. Потому что там мы не чувствуем себя достаточ�
но спокойно. Террористы ходят, это открыто
признают наши соседи приграничные», – заявил
С.Иванов в интервью еженедельнику «Комсо�
мольская правда», опубликованном в четверг.

Министр отметил, что с 2000г. только силами
спецназа главного разведуправления на террито�
рии Чеченской республики уничтожены с оружи�
ем в руках граждане 50 иностранных государств.
По его словам, все они попали туда из «друже�
ственной» Грузии. «По стандарту: туристическая
грузинская виза на два дня – и через год, два, три
вдруг он со взрывчаткой, с автоматом на террито�
рии Российской Федерации. Так, случайно погу�
лять вышел», – сказал С.Иванов.

Отвечая на вопрос, как поведут себя россий�
ские миротворцы в случае силового варианта ре�
шения проблемы Южной Осетии и Абхазии, ми�
нистр подчеркнул такой вариант развития собы�
тий недопустим, «потому что это война в любом
случае». «Миротворцы будут выполнять свой ман�
дат. Жесткий, понятный, определенный и недвус�
мысленный», – заявил глава российского оборон�
ного ведомства. Интерфакс, 18.5.2006г.

– Представители правоохранительных органов
Грузии передали своим абхазским коллегам спи�
ски находящихся в розыске грузинских преступ�
ников, скрывающихся в Гальском районе Абха�
зии. Грузинская сторона предоставила списки эт�
их лиц с указанием конкретных адресов в Галь�
ском районе, где они проживают, в четверг на тра�
диционной четырехсторонней встече в селе Чуб�
урдхинджи, сообщили в полиции региона Саме�
грело – Земо Сванетия.

«В основном в этом списке указаны преступни�
ки, которые разыскиваются за совершение тяжких
преступлений, в т.ч. и убийств», �сказал предста�
витель полиции, не исключив, что к задержанию
грузинских нарушителей закона могут подклю�
читься и дислоцированные в Гальском районе
российские миротворческие силы. Интерфакс,
18.5.2006г.

– На полигоне Миарткопи на востоке Грузии
начались учения МВД страны. В программе уче�
ний в основном взрывные и криминалистические
работы. В маневрах участвуют грузинские крими�
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налисты и следователи. Учения проводятся при
поддержке США в рамках долгосрочной програм�
мы. Финансирование предоставлено США, ин�
структоры американские. На учениях лично при�
сутствует посол США в Грузии Джон Тэфт. Через
несколько месяцев будут проведены повторные
учения под названием «Последующие этапы
взрывных работ».  ИА «Росбалт», 18.5.2006г.

– Координационная группа по урегулированию
грузино�абхазского конфликта создана по поруче�
нию Михаила Саакашвили при совете националь�
ной безопасности Грузии. Первое ее заседание со�
стоялось в Тбилиси 16 мая. Как сообщили в совбе�
зе Грузии, новая структура работает над единым
подходом властей страны к урегулированию кон�
фликта с Абхазией. По информации советника
президента Грузии по грузино�абхазскому урегу�
лированию Ираклия Аласания, в течение недели
власти страны подготовят скоординированный
план по мирному урегулированию, который будет
передан абхазской стороне. Детали плана, по дого�
воренности с Сухуми, пока не оглашаются.

На грузино�абхазских переговорах, состояв�
шихся в Тбилиси под эгидой ООН, министр ино�
странных дел Абхазии Сергей Шамба передал гру�
зинской стороне план по мирному урегулирова�
нию, разработанный президентом непризнанной
республики Сергеем Багапшем. Некоторые пунк�
ты этого плана удовлетворяют Тбилиси, однако,
как заявил государственный министр Грузии по
вопросам урегулирования конфликтов Гиоргий
Хаиндрава, план Багапша больше похож на декла�
рацию независимости.

Документ под условным названием «Ключ к
будущему» предусматривает возвращение грузин�
ских беженцев в Абхазию без предварительных
условий и предоставление им гражданства респу�
блики. Кроме того, «Грузия должна официально
извиниться перед Абхазией за государственную
политику, направленную на войну и изоляцию
республики, Тбилиси должен прекратить эконо�
мическое и политическое давление на Абхазию, ее
блокаду, решение о которой было принято в свое
время в рамках СНГ».

Багапш, кроме того, считает необходимым под�
писание мирного соглашения с Грузией о гаранти�
ях безопасности на суше, в воздухе и на воде. План
предусматривает совместную борьбу правоохра�
нительных органов Грузии и Абхазии против орга�
низованной преступности. В соответствии с доку�
ментом гарантом безопасности Абхазии должен
стать совет безопасности ООН.  ИА «Росбалт»,
17.5.2006г.

– Первый эшелон с выводимой из Грузии рос�
сийской военной техникой прошел почти треть
маршрута по территории Азербайджана, сообщил
«Интерфаксу�АВН» помощник главкома Сухо�
путных войск РФ полковник Игорь Конашенков
во вторник.

«Эшелон в 19:00 МСК в понедельник пересек
грузино�азербайджанскую границу, прошел все
положенные пограничные и таможенные проце�
дуры и сейчас преодолел почти треть азербай�
джанского маршрута к госгранице России», – ска�
зал И.Конашенков. По его словам, «никаких про�
блем по пути следования не возникало, эшелон
идет в соответствии с графиком, безопасность пе�
ревозимой российской военной техники обеспе�
чивает азербайджанский воинский караул».

Первый эшелон с погруженными на него се�
мью танками Т�72, 12�ю единицами бронетехни�
ки, машинами связи и другим военным имуще�
ством российской 62 военной базы, дислоциро�
ванной в грузинском г.Ахалкалаки, вышел в 10:00
МСК в понедельник со станции Цалка.

Всего через Азербайджан в Россию из Грузии
будет отправлено более 20 эшелонов с техникой и
вооружение.  Интерфакс, 16.5.2006г.

– Президент Грузии Михаил Саакашвили зая�
вил, что целью внешней политики его правитель�
ства является обеспечение вступления страны в
НАТО к 2008г. В интервью британской газете
«Файнэншл таймс», опубликованном во вторник,
он сказал также, что в долгосрочной перспективе
Грузия будет жизнеспособным независимым госу�
дарством только в том случае, если сможет устано�
вить рабочие отношения с Россией.

Эти две цели, по его словам, достижимы и не
противоречат одна другой. «Мы желаем быть ча�
стью НАТО. Но по�прежнему ближайшим другом,
которого мы будем иметь, является Россия, – ска�
зал грузинский руководитель. – Если Финляндия
или Турция могут развивать тесные отношения с
Россией, мы тоже можем это. В этом нет противо�
речия».

По словам М.Саакашвили, «приоритетом (для
Грузии – ИФ) сейчас является достижение макси�
мального экономического прогресса к следующим
президентским выборам в 2009г.». «Напряжен�
ность с Россией – добавил он, – может только от�
влечь от осуществления этой цели».  Интерфакс,
16.5.2006г.

– Грузия считает, что российские войска в
Цхинвальском регионе не могут считаться миро�
творцами, и настаивает на интернационализации
формата Смешанной контрольной комиссии
(СКК) по урегулированию грузино�югоосетин�
ского конфликта, заявил госминистр Грузии Геор�
гий Хаиндрава.

«Российский миротворческий контингент не
соблюдает мандат практически ни в одном пункте,
которые были предписаны в начале этой опера�
ции, поэтому нет оснований говорить, что россий�
ские соединения являются миротворцами», – ска�
зал Г.Хаиндрава. Он пояснил, что Тбилиси не рас�
сматривает Москву в качестве посредника в урегу�
лировании конфликта, т.к. считает Россию «заин�
тересованной стороной».

«Мы исходим из тех шагов, что были сделаны:
незаконная паспортизация, российские деньги,
российские чиновники во главе сепаратистских
режимов и, что самое главное, российские войска,
которые находятся в Грузии под эгидой миротвор�
цев, но как исходит из заявлений официальных
представителей России, это военные соединения,
которые защищают интересы российских граждан
на территории Грузии», – отметил ГГ.аиндрава.

Госминистр полагает, что интернационализа�
ция формата СКК – это «залог и гарантия успеха»
и подчеркнул, что Грузия будет настаивать на
этом. «Дальнейший формат СКК будет зависеть от
наших договоренностей, – сказал ГГ.аиндрава. –
Формат СКК, когда три стороны практически яв�
ляются одной, но имеют три голоса, не является
оптимальным и объективным».

По его словам, вопрос о сроках и месте прове�
дения следующего заседания СКК пока остается
открытым. «Это будет обговариваться в рабочем
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порядке, скорее всего – после конференции
стран�доноров, которая состоится 14 июня в
Брюсселе», – добавил госминистр Грузии. Интер�
факс, 15.5.2006г.

– Президент Михаил Саакашвили и министр
обороны Ираклий Окруашвили в понедельник
продемонстрировали школьникам одну из лучших
баз грузинской армии в г.Сенаки. М.Саакашвили
и И.Окруашвили устроили для 70 подростков
«день открытых дверей» на построенной недавно
по стандартам НАТО базе пехотной бригады в
г.Сенаки. «Не исключено строительство такой же
базы на востоке Грузии», – заявил М.Саакашвили,
отметив, что «восхищен и самой базой, и солдата�
ми». Как сообщает корреспондент, школьники
также не скрывали своего восхищения условиями
службы и быта в данной части. Интерфакс,
15.5.2006г.

– Из российской военной базы в Ахалкалаки на
юге Грузии в РФ отправляется первый эшелон с
тяжелой военной техникой. Его погрузка на эше�
лоны в Цалке прошла благополучно, сообщили в
штабе группы российских войск в Закавказье
(ГРВЗ). В выводе российским военнослужащим
помогают грузинские коллеги. Российская тяже�
лая военная техника будет доставлена в РФ тран�
зитом через Азербайджан. Это 7 танков, 2 БТРа, 4
машины связи. Всего до конца года из базы в
Ахалкалаки будет вывезен 21 эшелон с тяжелым
вооружением. Вывод, в соответствии с грузино�
российским соглашением, подписанным 30 мая
2005г. в Москве главами МИД России и Грузии,
завершится до конца 2007г.

На территории Грузии дислоцированы еще две
российские военные базы – в Батуми (Аджария) и
Гудауте (Абхазия). Вывод первой оговорен в рам�
ках вышеуказанного соглашения, второй – не
обозначен пока нигде. Москва утверждает, что ба�
за давно закрыта, однако Тбилиси уверен, что это
не так. В частности, руководство Грузии настаива�
ет на проведении международного мониторинга
вывода и закрытия базы.  ИА «Росбалт», 15.5.2006г.

– В Тбилиси под эгидой ООН 15 мая состоятся
грузино�абхазские переговоры по мирному урегу�
лированию. Абхазская делегация во главе с мини�
стром иностранных дел непризнанной республи�
ки Сергеем Шамба, намерена, в частности, обсу�
дить с грузинской стороной план мирного урегу�
лирования конфликта, предложенный лидером
Абхазии Сергеем Багапшем. Он 12 мая направил
документ руководству ООН.

Как сообщил государственный министр Грузии
по вопросам урегулирования конфликтов Георгий
Хаиндрава, он ознакомился с планом Багапша и
считает, что «он больше поход на декларацию о
независимости, чем на план по мирному урегули�
рованию».

Впрочем, Хаиндрава признал, что в плане есть
очень интересные части. «Мы считаем, там есть
очень интересные части. Если будет желание с об�
еих сторон, в нем найдется рациональная часть.
Существуют все шансы, чтобы, при помощи меж�
дународного сообщества был выработан единый
«дорожный план», который даст возможность
мирно урегулировать конфликт», – сказал Хаин�
драва. План Багапша был рассмотрен парламен�
том Абхазии и в целом одобрен им. Депутатам не
понравился только один пункт, где речь идет о
возвращении грузинских беженцев в Абхазию без

предварительных условий, и принятие ими граж�
данства республики.

Документ, условно именуемый «Ключ к буду�
щему», предусматривает принесение извинений
Абхазии со стороны Грузии за государственную
политику, направленную на войну и изоляцию
республики. Тбилиси, кроме того, должен отказа�
ться от экономического и политического давления
на Абхазию, и поддержать снятие блокады респу�
блики, введенной в свое время по решению СНГ.
Багапш хочет, чтобы Грузия подписала с Абхазией
мирный договор о гарантиях безопасности на су�
ше, в воздухе и на воде. По его мнению, необходи�
мо начать переговоры с президентом Грузии о
мирном сосуществовании с Абхазией. Кроме того,
Багапш предлагает Грузии вместе бороться против
организованной преступности. Гарантом безопас�
ности Абхазии, считает он, должен стать Совет Бе�
зопасности ООН. ИА «Росбалт», 14.5.2006г.

– Парламент Грузии единогласно принял в
четвтерг постановление «Об интеграции Грузии в
НАТО». Представивший проект документа руко�
водитель парламентского комитета по европей�
ской и евроатлантической интеграции Давид Ба�
крадзе отметил, что «это постановление является
политическим вкладом парламента в процесс ин�
теграции Грузии в альянс».

В документе отмечается, что «парламент, осно�
вываясь на непоколебимом желании народа Гру�
зии строить единое, демократическое европейское
государство, и учитывая существующие в Грузии и
за ее пределами новые геополитические реалии,
подтверждает, что членство Грузии в НАТО явля�
ется не только непоколебимой волей власти Гру�
зии, но и предметом полного согласия основного
политического спектра страны и широкого обще�
ственного консенсуса».

Парламент заявил, что «укрепление в стране
демократии, успешное осуществление реформ,
усиление демократических институтов и мирное
политическое урегулирование конфликтов тесно
связано с процессом интеграции страны в НАТО».

«Грузия выражает твердую политическую волю
внести вклад в упрочение европейской и евроат�
лантической безопасности развивать оборонную
политику Грузии как часть общей европейской и
евроатлантической политики безопасности», –
сказано в документе. Парламент Грузии призвал
парламенты стран�членов НАТО, а также Парла�
ментскую Ассамблею НАТО «поддержать своевре�
менное и успешное завершение процесса вступле�
ния страны в альянс». Прайм�ТАСС, 12.5.2006г.

– Президент Эстонии Арнольд Рюйтель счита�
ет, что Грузия готова для вступления в НАТО. Об
этом он заявил в четверг в ходе официального ви�
зита в Грузию, сообщает агентство «Новости�Гру�
зия». «Грузия готова для вступления в НАТО и мы
поддержим вас с тем, чтобы этот путь вы прошли
быстро», – сказал Рюйтель, отметив, что «Грузии
необходимы интенсивные переговоры со структу�
рами альянса». Рюйтель также указал на необходи�
мость мирного урегулирования конфликтов в Аб�
хазии и Южной Осетии.

«Считаем, что конфликты в Абхазии и Южной
Осетии должны быть мирно урегулированы. Для
этого необходимо сотрудничество с международ�
ными организациями и в этом Грузия может на�
деяться на Эстонию», – сказал Арнольд Рюйтель.
РИА «Новости», 11.5.2006г.
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– Заявление министра обороны Грузии Ира�
клия Окруашвили о том, что 1 янв. 2007г. он встре�
тит в Цхинвали, ведет к нагнетанию напряженно�
сти и срыву переговорного процесса, считают со�
председатели Смешанной контрольной комиссии
(СКК) по урегулированию грузино�осетинского
конфликта, встречающиеся в четверг в Цхинвали.
«Это заявление перечеркивает всю нашу работу в
рамках СКК», – заявил в четверг журналистам до
начала заседания СКК первый заместитель пре�
мьер�министра непризнанной республики Южная
Осетия Борис Чочиев.

В свою очередь сопредседатель СКК от Север�
ной Осетии Теймураз Кусов назвал в беседе с жур�
налистами заявление министра обороны Грузии
«безответственным». «После такого заявления те�
ряет смысл договариваться о каких�то мерах по
урегулированию конфликта», – сказал Т.Кусов.

Со своей стороны, госминистр Грузии, сопред�
седатель СКК Георгий Хаиндрава, отметил, что
«такие заявления осложняют переговорный про�
цесс, тем более, что они лишены основания». «В
мирном плане урегулирования конфликта в Цхин�
вальском регионе нет никакой даты 1 янв. 2007г. и
это личное мнение министра обороны. Мы при�
держиваемся утвержденного ОБСЕ плана мирного
урегулирования конфликта», – сказал Г. Хаиндра�
ва.  Интерфакс, 11.5.2006г.

– Опыт интеграции в НАТО, процессы страте�
гического обзора обороны и демократические
процессы в Грузии были главными темами встре�
чи министров обороны Грузии и Польши Ираклия
Окруашвили Радослава Сикорского в среду.

В составе польской делегации, которая прибы�
ла в Тбилиси с двухдневным визитом, представи�
тели министерства обороны Польши, Генштаба,
организации Bumar, которая контролирует воен�
ную промышленность, и Варшавского военного
университета, передает агентство «Новости�Гру�
зия».

Как заявил Окруашвили после встречи журна�
листам, визит польского министра обороны имеет
важное значение, поскольку у Грузии есть очень
серьезные амбиции по интеграции в НАТО и она
нуждается в поддержке дружественных госу�
дарств. По его словам, на встрече были затронуты
вопросы двустороннего сотрудничества и планы
на будущее.

По словам Сикорского, у Польши есть опреде�
ленный опыт по процессу интеграции в НАТО, и
она может поделиться им и дать полезные реко�
мендации грузинской стороне. «В этом процессе
самое главное сохранить гражданский контроль
над Вооруженными силами, иметь конституцион�
ный порядок в стране и свободную прессу. В том
плане Грузия сделала серьезный шаг вперед», – за�
явил он. Сикорский также заверил во всевозмож�
ной поддержке Польши в процессе мирного урегу�
лирования существующих в регионе конфликтов.

Министр обороны Польши также подтвердил
информацию о будущем сотрудничестве с Грузией
в сфере военного образования и военной промы�
шленности. «На этом этапе уже есть желание гру�
зинской стороны закупить военные материалы в
Польше», – отметил он.

Делегация польских военных в ходе своего ви�
зита встретится с президентом Грузии Михаилом
Саакашвили, председателем парламента Нино
Бурджанадзе, госминистром по евроатлантиче�

ской интеграции Георгием Барамидзе, проведет
встречи в МИД Грузии и Центре стратегических
исследований. РИА «Новости», 10.5.2006г.

– Пять объектов Группы российских войск в
Закавказье будут переданы грузинской стороне ле�
том 2006г., сообщил командующий ГРВЗ генерал�
майор Андрей Попов. «Мы осуществляем переда�
чу объектов ГРВЗ грузинской стороне, как предус�
мотрено соглашением, по утвержденному графи�
ку, и в течение лета передадим пять объектов в
Тбилиси и Батуми», – сказал А.Попов.

Начальник грузинского Генштаба полковник
Леван Николеишвили заявил, что «сотрудниче�
ство сторон по вопросу передачи объектов прохо�
дит позитивно». Интерфакс, 6.5.2006г.

– В Парламентской Ассамблее НАТО положи�
тельно оценивают деятельность российских миро�
творцев в зоне грузино�абхазского конфликта, со�
общили «Интерфаксу» в субботу в пресс� службе
коллективных сил СНГ по поддержанию мира
(КСПМ СНГ) в регионе.

Командующий КСПМ СНГ Сергей Чабан на
встрече с делегацией ПА НАТО проинформировал
ее членов о том, как миротворцы СНГ выполняют
задачи, возложенные на них мандатом, при прове�
дении операции по поддержанию мира в зоне кон�
фликта, а также о взаимодействии с наблюдателя�
ми миссии ООН, отметили в пресс�службе.

Со своей стороны, глава ПА НАТО Пьер Лелуш
отметил большой вклад КСПМ СНГ в обеспече�
нии безопасности и недопущения вооруженных
столкновений конфликтующих сторон. При этом
он выразил сожаление по поводу отказа россий�
ской стороны от посещения территории бывшей
российской военной базы в Гудауте (Абхазия).
П.Лелуш заявил, что с помощью депутатов Госду�
мы Парламентская Ассамблея НАТО постарается
получить разрешение на посещение данного
объекта.

С.Чабан объяснил существующее положение
вещей тем, что «в соответствии с совместным
Стамбульским заявлением России и Грузии от 17
нояб. 1999г. российская военная база в Гудауте
закрыта и не существует». «На ее территории раз�
мещена 30�я Группа охраны и обеспечения, вы�
полняющая задачи в интересах КСПМ СНГ», –
добавил он.

Командующий КСПМ СНГ заверил предста�
вителей НАТО в том, что «российские миротвор�
цы делают, и будут делать все для того, чтобы в ре�
гионе сохранялся мир», отметили в пресс�службе.
Подводя итоги состоявшихся в Абхазии встреч,
П.Лелуш назвал их «интересными и очень позна�
вательными». Вместе с тем, он выразил сожаление
по поводу того, что, «абхазская сторона оставляет
мало возможностей для переговоров». Интерфакс,
6.5.2006г.

– НАТО заинтересовано в урегулировании
конфликтных ситуаций на постсоветском про�
странстве, включая грузино� абхазский и грузино�
югоосетинский конфликты, а также конфликт в
нагорном Карабахе. Такое заявление сделал жур�
налистам в Сухуми глава Парламентской Ассам�
блеи НАТО Пьер Лелуш. Он отметил, что Северо�
атлантический альянс «готов оказать содействие в
переговорах», и подтвердил заинтересованность
НАТО в сохранении стабильности в регионе и
мирном урегулировании грузино� абхазского кон�
фликта.
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Министр иностранных дел Абхазии Сергей
Шамба заявил, что официальный Сухуми «исклю�
чает вхождение республики в состав Грузии в той
или иной форме». По его словам, «Абхазия и Гру�
зия могут сосуществовать только как два незави�
симых государства». Глава МИД непризнанной
республики подчеркнул, что «руководство Абха�
зии твердо придерживается избранного народом
республики курса на независимость».

«Нас нельзя склонить к каким�либо формам
сосуществования с Грузией, будь то конфедерация
или федерация. Абхазия не изменит своей пози�
ции, какие бы выводы представители НАТО не
сделали во время своего пребывания на террито�
рии нашей республики», – отметил министр.

Как сообщалось, в субботу в Абхазию прибыла
делегация Парламентской ассамблеи НАТО. Это
первый визит представителей Североатлантиче�
ского альянса в непризнанную республику, сооб�
щили в пресс�службе коллективных сил СНГ по
поддержанию мира (КСПМ) в зоне грузино�аб�
хазского конфликта.

Утром члены делегации встретились с мини�
стром иностранных дел Абхазии С.Шамбой и пре�
зидентом республики Сергеем Багапшем. Затем
планировалась встреча делегации ПА НАТО со
спикером Народного Собрания республики Нуг�
заром Ашуба и командующим КСПМ в зоне кон�
фликта Сергеем Чабаном.

Как сообщили в пресс�службе КСПМ, на
встрече с командующим миротворческими сила�
ми планировалось обсудить возможность посеще�
ния делегацией бывшей военной базы российских
Вооруженных сил в Гудауте.

Однако основная цель визита делегации в Абха�
зию – узнать, на какие уступки может пойти руко�
водство республики в переговорах по урегулирова�
нию грузино�абхазского конфликта, заявил жур�
налистам после встречи с делегацией НАТО С.Ба�
гапш. «Наша позиция одна, она неизменна. Мы
строим независимое государство, нравится это ко�
му�то или нет», – подчеркнул абхазский лидер.

При этом он отметил, что «Абхазия с уважени�
ем относится к выбору соседних государств». «На
встрече с делегацией НАТО мы вновь подтверди�
ли, что будем развивать и углублять отношения с
Российской Федерацией», – сообщил С.Багапш.
Он также сказал, что «в начале разговор с членами
делегации НАТО был мягкий, потом стал жестче».
«Но мы оставляем за собой право делать то, что ре�
шил народ Абхазии», – констатировал С.Багапш.

В состав ПА НАТО, возглавляемой президен�
том организации Пьером Лелюшем (Франция),
входят вице�президенты ПА НАТО Вахит Ердем
(Турция) и Берт Коендерс (Нидерланды), сенатор
Пьер�Клод Нолин (Канада), Генеральный секре�
тарь Саймон Люнн (Великобритания), его заме�
ститель Дэвид Хоббс (Великобритания), секретарь
делегации Фредерик Тайе (Франция), советник
президента Ассамблеи Алексис Чахтахтински
(Франция). Интерфакс, 6.5.2006г.

– Грузинская сторона настаивает на проведе�
нии международной инспекции российской воен�
ной базы в Гудауте, говорится в сообщении депар�
тамента информации и печати МИД Грузии. В
нем утверждается, что Тбилиси располагает доку�
ментальным подтверждением того, что несмотря
на утверждение российской стороны о закрытии
этой базы, она продолжает функционировать.

«На базе остаются вооружение, склады, воен�
нослужащие и члены их семей, продолжают функ�
ционировать взлетно�посадочная полоса и воен�
ная комендатура», – отмечается в сообщении де�
партамента МИД Грузии. «Грузинская сторона ка�
тегорически настаивает на ликвидации Гудаут�
ской базы, как это предусмотрено международны�
ми соглашениями, подписанными руководством
России», – подчеркивается в нем. Интерфакс,
4.5.2006г.

– Делегация парламентской ассамблеи НАТО
во главе с председателем ассамблеи Пьером Лелу�
шем в субботу прибывает в Абхазию, сообщили в
среду в министерстве иностранных дел неприз�
нанной республики. В МИД отметили, что запла�
нированы встречи членов делегации с президен�
том республики Сергеем Багапшем и спикером
парламента Нугзаром Ашубой. Как заявил ранее
глава МИД автономии Сергей Шамба, представи�
тели Североатлантического блока желают посе�
тить бывшую военную базу России в Гудауте.

«Абхазская сторона пока не давала разрешения
на посещение бывшей военной базы, поскольку
она подчинена министерству обороны Россий�
ской Федерации и этот вопрос необходимо согла�
совать с российской стороной», – сказал С.Шам�
ба. На территории бывшей российской военной
базы в Гудауте располагается вертолетный отряд
миротворческих сил СНГ – 4 вертолета и 130 во�
еннослужащих, обеспечивающих полеты.

По словам командующего российскими миро�
творцами в зоне грузино� абхазского конфликта
генерал�майора Сергея Чабана, вертолетный от�
ряд выполняет задачи в интересах коллективных
сил СНГ по поддержанию мира в соответствии с
мандатом.

Грузинская сторона требует проведения мони�
торинга базы с участием международных наблю�
дателей. Интерфакс, 3.5.2006г.

– Председатель комитета Госдумы по делам
СНГ и связям с соотечественниками, бывший се�
кретарь Совета Безопасности России Андрей Ко�
кошин считает, что открытие вблизи территории
Абхазии новой грузинской военной базы не спо�
собствует мирному урегулированию абхазской и
южноосетинской проблем.

«Открытие новой военной базы Грузии, по�
строенной по стандартам НАТО в городе Сенаки,
можно вполне расценить как бряцание оружием.
Нахождение этой базы в непосредственной близи
от территории Абхазии явно не способствует сни�
жению напряженности в этом регионе, не способ�
ствует тому, чтобы проблемы Абхазии и Южной
Осетии решались исключительно мирными сред�
ствами», – сказал А.Кокошин. Он назвал прово�
кационными обещания главы военного ведомства
Грузии Ираклия Окруашвили встретить Новый
год в столице Южной Осетии. Интерфакс,
2.5.2006г.

– Москва подтверждает свою готовность при�
нять международную миссию на объектах бывшей
российской военной базы в Гудауте (территория
Абхазии) с тем, чтобы покончить со спекуляциями
грузинской стороны вокруг этой проблемы, зая�
вил официальный представитель МИД России
Михаил Камынин.

Комментарий М.Камынина в связи с вопросом
журналистов относительно ситуации вокруг быв�
шей российской военной базы Гудаута, которую в
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Тбилиси, как известно, не считают закрытой, раз�
мещен во вторник на сайте российского внешне�
политического ведомства.

Официальный представитель МИД напомнил,
что двусторонние договоренности относительно
российского военного присутствия на грузинской
территории были зафиксированы в 1999г. в Стам�
буле в Совместном заявлении РФ и Грузии в виде
«Приложения 14» к Заключительному акту Кон�
ференции государств�участников ДОВСЕ.

«Российская сторона полностью выполнила
вытекающие из них обязательства, в т.ч. и по лик�
видации РВБ Гудаута, о чем в середине 2001г. мы
официально уведомили участников ДОВСЕ», –
отметил М.Камынин. По его словам, в июле 2002г.
группа представителей ОБСЕ посетила Гудауту и
могла убедиться, что база выведена. «Однако, не
имея необходимого мандата, эта группа формаль�
но не зафиксировала закрытие базы», – пояснил
российский дипломат.

Как сказал М.Камынин, «в принципе Совме�
стное заявление от 17 нояб. 1999г. не предусматри�
вает никаких мероприятий по контролю за этим
процессом». По его словам, «чтобы избежать кри�
вотолков, мы дали согласие на инициированное
Германией направление в Гудауту международной
миссии, которая, имея четкий мандат, должна бы�
ла зафиксировать ряд фактов, на основе которых
мог быть сделан однозначный вывод о расформи�
ровании бывшей российской военной базы и по�
ставлена точка в этом вопросе».

Однако в Тбилиси заблокировали работу гер�
манских дипломатов по выработке такого мандата
и направлению миссии в Гудауту, подчеркнул
официальный представитель МИД РФ. «Вместе с
тем, в случае изменения этой неконструктивной
позиции мы по�прежнему готовы принять указан�
ную миссию на объектах бывшей РВБ Гудаута, где
сейчас размещены миротворцы КСПМ СНГ, с
тем, чтобы раз и навсегда покончить со спекуля�
циями вокруг данной проблемы», – заявил он.
Интерфакс, 2.5.2006г.

– Военнослужащие, самовольно оставившие
расположение Коджорской бригады министерства
обороны Грузии 1 мая, наказаны, сообщил журна�
листам министр обороны Грузии Ираклий Окруа�
швили.

«Поручение президента министру обороны по�
заботиться о популяризации грузинского вина
несколько солдат приняли на свой счет и употре�
били больше вина, чем положено. Из�за этого они
были наказаны и попали на гауптвахту», – сказал
Окруашвили.

Утром в понедельник Коджорскую бригаду
спецназначения Вооруженных сил Грузии само�
вольно покинули около 70 военнослужащих, кото�
рые скрылись в близлежащих лесах. Солдаты сде�
лали это в знак протеста против того,что накануне
на пятерых военнослужащих было наложено дис�
циплинарное взыскание в связи с тем, что те тай�
ком пронесли на территорию воинской части ал�
когольные напитки и распили их. Позднее воен�
нослужащие вернулись в расположение части.

По словам начальника генерального штаба Во�
оруженных сил Грузии Левана Николеишвили,
«любые самовольные действия в армии повлекут
за собой адекватную реакцию». По его словам,
расследованием данного факта занимается воен�
ная полиция.

Посетивший часть народный защитник Грузии
Созар Субари заявил агентству Новости�Грузия,
что информация о том, что офицеры якобы нане�
сли физическое оскорбление солдатам, не под�
твердилась. «Мы поговорили практически со все�
ми солдатами бригады и выяснилось, что офице�
ры, наложившие взыскание на провинившихся
военнослужащих, в своих действиях руководство�
вались уставом воинской службы и законом. Поэ�
тому я лично не собираюсь вмешиваться в реше�
ние проблемы», – заявил Субари. РИА «Новости»,
2.5.2006г.

– Министр обороны Грузии Ираклий Окруа�
швили заявил, что не отказывается от своего наме�
рения встретить Новый 2007г. в столице Южной
Осетии. «Если этого не произойдет, то я уйду с по�
ста министра обороны», – заявил И.Окруашвили
вечером в понедельник в прямом эфире телеком�
пании «Имеди». «В течение нынешнего года пла�
нируется заседание лидеров стран «восьмерки»,
саммит НАТО, а также другие важнейшие между�
народные мероприятия, поэтому с помощью на�
ших друзей, в первую очередь США, мы сможем
мирно урегулировать эту проблему», – сказал ми�
нистр.

Отвечая на вопрос о возможном выходе Грузии
из состава СНГ, И.Окруашвили отметил, что ров�
но через неделю он сделает специальное заявление
по этому поводу. Интерфакс, 1.5.2006г.

– Грузинские тюрьмы уже не вмещают возрос�
шего количества заключенных: до прихода к вла�
сти Саакашвили и правительства в стране было 5,9
тыс. арестантов, сегодня – 11,2 тыс. Как сообщил
министр внутренних дел Грузии Вано Мерабиш�
вили, в стране построены две новые тюрьмы, и ко�
личество пенитенциарных заведений увеличится.
По его словам, власти объявили непримиримую
борьбу собственно «воровскому миру» и тем, кто
его поддерживает. Соответствующий закон уже
принят и задействован. «Воры в законе» и лица,
им сочувствующие, задержаны в массовом поряд�
ке и предстают перед судом. «Они поняли: мы не
отступим. Часто они были повязаны с полицией и
другими силовыми структурами, участвовали в пе�
рераспределении экономики. Рост экономиче�
ских показателей в стране в большой степени об�
условлен тем, что нет больше возможности рэкета,
вхождения в долю и т.д.», – сказал министр.

Он прокомментировал ситуацию в Самцхе�
Джавахети на юге Грузии, где дислоцирована рос�
сийская военная база. По информации некоторых
СМИ, местные жители, в основном армяне, физи�
чески противятся выводу базы. «Там было всего до
25 человек, которые устроили для операторов рос�
сийского телевидения спектакль. Это был цирк
сотрудников базы и членов их семей. Серьезных
осложнений не было, но факт симптоматичный. Я
надеюсь, это не было спланировано в Москве. Си�
туация контролируема, массовых акций не будет,
я это гарантирую», – сказал министр. Он выразил
надежду, что Россия выполнит свое обязательство
не только перед Грузией, но и международным со�
обществом и выведет базы с грузинской террито�
рии в ранее оговоренные сторонами сроки.  ИА
«Росбалт», 27.4.2006г.

– В грузинский порт Батуми прибыли корабли
Черноморской военно�морской группы оператив�
ного взаимодействия Блэксифор, сообщили в
пресс�службе Черноморского флота. «Корабли
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Черноморского флота России, военно�морских
сил Турции, Украины, Болгарии, Румынии, Гру�
зии, принимающие участие во второй фазе пятой
активации Черноморской военно�морской груп�
пы оперативного взаимодействия (ЧВМГ), при�
были в грузинский порт Батуми», – рассказал
представитель Черноморского флота. По его сло�
вам, командующий ЧВМГ капитан I ранга Алек�
сандр Миршу и командиры кораблей нанесли
протокольный визит временно исполняющему
обязанности командующего ВМС Грузии полков�
нику Коба Гурцкая. Кроме того, состоялась встре�
ча командования Блэксифор с председателем Ад�
жарии Лероном Вашаломидзе и мэром Батуми
Мурманом Беридзе.

«В ходе бесед с военными и гражданскими вла�
стями разговор шел преимущественно о роли и
месте ЧВМГ в вопросах противодействия терро�
ризму и укрепления многосторонних связей меж�
ду государствами Причерноморья», – уточнили в
пресс�службе. На борту флагманского фрегата
ВМС Румынии «Марашеште» прошли совещания
по административным вопросам и по вопросам за�
щиты кораблей в порту. Представитель Черномор�
ского флота рассказал, что ранее корабли между�
народной группы провели более 20 совместных
учений по проводке кораблей за тралами, отраже�
нию низколетящей воздушной цели, совместному
тактическому маневрированию, мониторингу
движения гражданских судов и самолетов, мор�
скому эмбарго и досмотру судна�нарушителя.

«Большой десантный корабль (БДК) Черно�
морского флота России «Ямал», в частности, орга�
низовал и осуществлял руководство учением меж�
дународных сил по визуальному сигналопроиз�
водству. Российские моряки успешно справились
с задачами первого этапа активации», – отметил
представитель Черноморского флота. Он добавил,
что на время стоянки в Батуми запланировано
проведение тренировки по проведению гумани�
тарной операции и помощи населению при чрез�
вычайных ситуациях. Для экипажей кораблей ор�
ганизованы экскурсии в город. 18 апр. корабли
«Блэксифор» выйдут в море на учения. ИА «Рос�
балт», 15.4.2006г.

– В Абхазии создан Антитеррористический
центр для борьбы с «грузинскими террористиче�
скими формированиями», действующими в Галь�
ском районе самопровозглашенной республики.
Создание элитного подразделения, автономного
от всех других силовых структур, стало первым
шагом в давно анонсирующейся программе борь�
бы с вооруженными бандформированиями. На
службу в Антитеррористический Центр принима�
ются граждане Абхазии в возрасте от 20 до 27 лет.
Для того, чтобы стать бойцом элитного подразде�
ления, надо пройти жесткий отбор и подготови�
тельные курсы. Антитеррористический центр
обеспечен новейшей техникой и вооружением,
зарплата сотрудников Центра составляет $700 в
месяц, что в несколько раз превышает среднюю
оплату труда в правоохранительных органах Абха�
зии. Несмотря на автономность работы центра и
его независимость от прочих силовых структур,
большинство операций будет проводиться совме�
стно с силовиками.

Глава администрации президента Абхазии Ва�
лерий Аршба в ходе встречи с делегацией Хамас в
Сухумском физико�технологическом университе�

те, рассказал, что во время состоявшегося в начале
марта визита в Москву представителей палестин�
ского движения «сотрудники абхазских спецслужб
получили возможность лично познакомиться с
людьми, имеющими давний опыт борьбы за свои
права против бесчеловечной оккупации». «Наши
спецслужбы получили бесценную информацию о
том, что израильские террористические службы
осуществляют подготовку грузинских террористов
на базе «Ках» и «Кахана Хай». Коллеги из службы
безопасности Хамас предоставили нам неопровер�
жимые свидетельства подготовки грузинских тер�
рористов», – подчеркнул Аршба. Глава админи�
страции президента заверил, что «все граждане
Абхазии находятся под надежной защитой абхаз�
ских спецслужб и любые террористы, а также их
западные и израильские инструкторы будут лик�
видированы, в т.ч. и превентивно, где бы они ни
находились».  ИА «Росбалт», 3.4.2006г.

– Проведение оборонительной операции отра�
ботает абхазская армия в ходе начинающегося ко�
мандно�штабного учения, сообщил «Интерфаксу�
АВН» по телефону из Сухуми первый заммини�
стра обороны – начальник Генштаба непризнан�
ной республики генерал�лейтенант Анатолий Зай�
цев. «Командно�штабное учение вооруженных
сил Абхазии с привлечением до 4 тыс. резервистов
пройдет 21�24 марта. На картах будет отработана
оборонительная операция на широком фронте», –
сказал замминистра.

По его словам, в учениях будут задействованы
мотострелковые, авиационные, артиллерийские,
саперные части, аподразделения разведки, спец�
наза и связи. А.Зайцев подчеркнул, что это первое
крупномасштабное учение абхазских вооружен�
ных сил в 2006г. «Следующее учение планируем
провести в апр.», – добавил А.Зайцев. Интерфакс,
21.3.2006г.

– Представители министерств иностранных
дел и обороны и парламента Грузии марта напра�
вились с официальным трехдневным визитом в
США. В делегацию вошли первый замминистра
обороны Мамука Кудава, замглавы МИД Георгий
Манджгаладзе и первый зампред парламентского
комитета по обороне и национальной безопасно�
сти Николай Руруа.

По данным министерства обороны Грузии, во
время визита состоятся официальные встречи в
госдепартаменте, Пентагоне и других официаль�
ных структурах США. Во время встреч будут об�
суждены перспективы сотрудничества в военной
сфере и перспективы интеграции Грузии в НАТО.

США активно помогают вооруженным силам
Грузии. В 2002�04гг. была осуществлена програм�
ма. Пентагона «Обучи и оснасти» в 64 млн.долл. В
2005г. начата реализация программы «Операция
по поддержанию стабильности», стоимость кото�
рой аналогична стоимости первой программы.
Интерфакс, 20.3.2006г.

– Российская сторона предоставила министер�
ству обороны Грузии график вывода в 2006г. воен�
ной техники 62 российской военной базы (РВБ),
дислоцирующейся в Ахалкалаки, сообщил первый
замглавы грузинского минобороны Мамука Куда�
ва.

«Морским путем с 12 мая по 18 авг. из Грузии
будет вывезено 358 ед. вооружения, в т.ч. 113 тан�
ков и другой бронетехники», – сказал М.Кудава.
По его словам, 369 ед. техники и вооружения,
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включая 35 танков, выводятся в Армению, на 102
РВБ в Гюмри. Интерфакс, 17.3.2006г.

– Главы пограничных ведомств России и Гру�
зии считают успешным сотрудничество в охране
российско�грузинской государственной границы
и договорились о его расширении. «Мы совместно
привели российско�грузинскую границу к такому
состоянию, когда количество нарушителей за по�
следние годы сократилось в разы», – заявил пер�
вый замдиректора – руководитель Пограничной
службы ФСБ России генерал армии Владимир
Проничев по завершении встречи в Москве с
председателем департамента охраны госграницы
МВД Грузии генерал�лейтенантом юстиции Бадри
Бицадзе.

Как подчеркнул В.Проничев, это касается пре�
сечения попыток незаконного перемещения через
границу оружия, боеприпасов, взрывчатых ве�
ществ, задержания нарушителей. В.Проничев со�
общил, что если в 2002г. на российско�грузинской
границе было задержано 452 нарушителя, то в 2005
– 121 нарушитель; в 2002г. совместными усилиями
было задержано 72 377 штук боеприпасов, а в
2005г. – 5032; оружия в 2002г. задержано 90 ед., в
2005г. �32; взрывчатых веществ в 2002г. – 239,9 кг.,
в 2005г. – 88,1 кг.

Со своей стороны Б.Бицадзе заявил, что рос�
сийско�грузинское сотрудничество в охране госу�
дарственной границы идет весьма успешно. По
его словам, это касается взаимного информирова�
ния сторон, совместной воздушной разведки, со�
гласования действий против нарушителей грани�
цы.

Он сообщил, что на 2006г. согласованы планы
сотрудничества по усилению совместной деятель�
ности на ингушском, чеченском и дагестанском
участках госграницы. Как подчеркнул Б.Бицадзе,
пока есть проблемы, касающиеся участков госгра�
ницы, примыкающих к Южной Осетии и Абхазии,
которые, по его словам, не контролируются гру�
зинской стороной. Руководитель грузинского по�
гранведомства сообщил, что попросил российско�
го коллегу обратить на эти участки особое внима�
ние.

Одним из важнейших направлений сотрудни�
чества представитель Грузии назвал взаимодей�
ствие на Черном море. По словам Б.Бицадзе, до�
стигнута договоренность о создании рабочих
групп по этому вопросу. Его российский коллега
подчеркнул, что граница на Черном море требует
детальной проработки.

В.Проничев заявил, что считает принципиаль�
но важным завершение работы совместных ко�
миссий по делимитации российско�грузинской
государственной границы. «Это будет серьезная
правовая база для тесного взаимодействия на гра�
нице», – подчеркнул руководитель российского
пограничного ведомства. В.Проничев сказал, что
сейчас диапазон сотрудничества по охране госгра�
ницы расширяется. Это касается, по его словам,
совместных вопросов связи, действий по задержа�
нию нарушителей госграницы, по досмотру лиц,
обмену информацией, пресечению контрабанды
наркотиков и нелегальной миграции.

В.Проничев сказал, что пока не планируется
увеличение количества контрольно�пропускных
пунктов на российско�грузинской границе. «Нам
важно обустроить существующие пункты перехо�
да, сделать их современными и цивилизованны�

ми», – заявил В.Проничев. Бицадзе сообщил, что
Грузия примет участие в очередном заседании Со�
вета командующих погранвойск и пограничных
ведомств, которое в этом году пройдет в Минске.

В ЦОС ФСБ России сообщили, что «в ходе
встречи, прошедшей в духе взаимопонимания,
стороны рассмотрели состояние и перспективы
развития пограничного сотрудничества как в двус�
тороннем, так и многостороннем форматах с це�
лью придания конструктивности и конкретности
мероприятиям по дальнейшем укреплению и рас�
ширению взаимодействия».

В ходе обсуждения вопросов взаимодействия
между пограничными органами России и Грузии
стороны констатировали, что «обстановка на рос�
сийско�грузинской государственной границе
определяется проявлениями трансграничной ор�
ганизованной преступности и, прежде всего, в та�
ких формах, как международный терроризм, неза�
конный оборот наркотических средств, оружия,
анелегальная миграция и требует серьезного вни�
мания и практических мероприятий противодей�
ствия существующим угрозам».

ЦОС ФСБ сообщает, что в ходе переговоров
стороны признали целесообразность активизации
деятельности постоянно действующей совместной
российско�грузинской пограничной рабочей
группы в 2006г. для дальнейшего повышения
уровня взаимодействия между органами охраны
границы.

В ходе встречи было подчеркнуто, что функци�
онирование аппарата российских и грузинских
пограничных представителей должно идти в на�
правлении согласованного принятия решений по
пограничным вопросам, апоиска новых форм для
повышения эффективности противодействия
трансграничной преступности, особенно незакон�
ной миграции и контрабанде.

Руководители пограничных ведомств России и
Грузииобсудили вопросы многостороннего со�
трудничества пограничных служб двух стран в
рамках Совета командующих пограничными вой�
сками и пограничных ведомств – стран черномор�
ского региона. На встрече в Москве В.Проничев и
Б.Бицадзе подписали план взаимодействия в охра�
не российско�грузинской границы на период до
2007г. Интерфакс, 14.3.2006г.

– За время грузино�осетинского конфликта
были сожжены 120 осетинских сел, тыс. осетин
погибли, заявил «Интерфаксу�АВН» по телефону
сопредседатель Смешанной контрольной комис�
сии по урегулированию конфликта от Южной
Осетии Борис Чочиев.

Он подчеркнул, что власти Южной Осетии
провели работу по сбору фактического материала
о преступлениях грузинской стороны вооружен�
ного конфликта 1989�92гг. и в 2004г. и готовы пе�
редать собранный материал в Международный
трибунал в Гааге.

По его словам, экономический ущерб, нане�
сенный грузинской стороной Южной Осетии, в
ценах 1992г. превысил 34 млрд. рублей. «30
тыс.чел. были вынуждены покинуть родные места,
бежать в Северную Осетию, и ущерб, нанесенный
этим людям, уклад жизни которых был практиче�
ски разрушен, вообще подсчитать невозможно», –
сказал он. Интерфакс, 12.3.2006г.

– Российским военнослужащим будут выда�
ваться многократные визы для въезда в Грузию,
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заявил заместитель командующего Группой рос�
сийских войск в Закавказье полковник Владимир
Купарадзе. По его словам, вместо однократных го�
довых виз российские военные получат много�
кратные визы со действия в течение трех месяцев.
Купарадзе заметил, что проблема, связанная с вы�
дачей виз российским военнослужащим, негатив�
но отражалась на процессе вывода российских во�
енных баз из Грузии. По графику, процесс вывода
российских военных баз с территории Грузии дол�
жен возобновиться с мая 2006г. В МИД Грузии за�
явили, что российским военнослужащим, находя�
щимся на территории страны или въезжающим в
Грузию, будут выдаваться многократные визы.
РИА «Новости», 7.3.2006г.

– Вице�президент Абхазии Рауль Хаджимба за�
явил, что не может быть и речи о демилитаризации
Абхазии. Об этом он заявил, комментируя план
урегулирования грузино�абхазского и грузино�
осетинского конфликтов, изложенный мини�
стром иностранных дел Грузии Гелой Бежуашви�
ли. Этим планом предлагается в качестве меры до�
верия демилитаризировать зоны конфликтов, де�
монтировав там все фортификационные сооруже�
ния и тяжелую военную технику и разоружив все
военные формирования.

Р.Хаджимба отметил, что Абхазия имеет все ат�
рибуты и институты государства. «У нас есть все
необходимые структуры, отвечающие за безопас�
ность страны, в т.ч. и министерство обороны. Я
полагаю, Грузии следовало бы учитывать это», –
сказал вице�президент непризнанной республики.

В свою очередь министр иностранных дел Аб�
хазии Сергей Шамба назвал грузинское предложе�
ние демилитаризировать Абхазию и Южную Осе�
тию абсурдным. По его словам, Абхазия и Южная
Осетия не могут разоружаться и создавать демили�
таризованные зоны в то время, как Грузия гото�
вится вступить в НАТО. «Было бы наивным пола�
гать, что Абхазия и Южная Осетия будут разору�
жаться в то время, когда Грузия укрепляет свои во�
оруженные силы. Напротив, мы должны делать
все, чтобы адекватно отвечать на любую агрес�
сию», – сказал С.Шамба.

Он напомнил, что абхазское руководство нео�
днократно высказывалось за демилитаризацию
всего Кавказского региона. Однако «вместо того,
чтобы заниматься демилитаризацией всего Кав�
казского региона, Грузию вооружали до зубов», –
отметил С.Шамба. «Один из важных вопросов, об�
суждаемых в переговорном процессе, – это меж�
дународные гарантии невозобновления военных
действий», – подчеркнул С.Шамба. Он заявил, что
«всякие рассуждения об автономии, о прочих мо�
делях политического урегулирования в составе
Грузии, в конце концов, надоело выслушивать».
Интерфакс, 7.3.2006г.

– Правительство РФ представит президенту
предложение о подписании с Грузией соглаше�
ния, касающегося сроков временного функцио�
нирования и вывода российских военных баз с
грузинской территории. Такое решение, как сооб�
щила пресс�служба правительства, было принято
в минувший четверг на заседании кабинета мини�
стров. Проект соглашения предусматривает вывод
российских военных баз в Батуми и Ахалкалаки до
конца 2008г. Вывод российской тяжелой военной
техники с военной базы в Алхакалаки, согласно
проекту, будет осуществлен до конца 2006г.

Завершение вывода российской базы в Ахалка�
лаки и вывод остальной находящейся в Грузии
российской тяжелой военной техники должны
быть осуществлены до 1 окт. 2007г., но в любом
случае с учетом погодных условий – не позднее 31
дек. 2007г. Окончательный вывод российской во�
енной базы в Батуми, управления группы Россий�
ских войск в Закавказье будет осуществлен в
2008г.

На реализацию соглашения в федеральном бю�
джете на 2006г. предусмотрено выделение 836,7
млн. рублей. В проекте перспективного финансо�
вого плана на 2007г. предусмотрено выделение на
вывод российских военных баз из Грузии 820,5
млн. рублей, а в 2008г. – 510,6 млн. рублей. Интер�
факс, 3.3.2006г.

– Правительство РФ приняло решение пред�
ставить президенту России предложение о подпи�
сании соглашения с Грузией об организации тран�
зита российских воинских грузов и персонала че�
рез грузинскую территорию для обеспечения рос�
сийской военной базы в Армении. Проект соот�
ветствующего соглашения, как сообщила пресс�
служба правительства, был одобрен на заседании
кабинета министров.

В соответствии с данным соглашением, грузин�
ская сторона вправе отказать в выдаче разрешения
на транзит, если установит, что перемещение
воинских грузов и персонала может представлять
угрозу для национальной безопасности Грузии,
жизни и здоровья граждан, угрозу государствен�
ным и частным объектам, аокружающей среде.

Грузинская сторона может отказать России в
транзите воинских грузов в Армению в случае,
если конечный пункт назначения этих грузов бу�
дет располагаться в зоне вооруженного конфликта
или на территории государства, находящегося на
военном положении. Проект соглашения деталь�
но регламентирует порядок запроса и получения
ответа на просьбы о транзите российских воин�
ских грузов и персонала через территорию Грузии
в Армению.

Данное соглашение будет действовать в тече�
ние 5 лет и будет автоматически продлеваться на
последующие годичные периоды, если ни одна из
сторон письменно, чем за 6 месяцев, до истечения
т.г. не уведомит другую сторону о своем намере�
нии прекратить действие. Интерфакс, 3.3.2006г.

– В Грузии складывается негативная ситуация
в сфере борьбы с наркобизнесом и наркоманией,
говорится в ежегодном докладе Госдепартамента
США. «Грузия потенциально является страной,
через которую переправляются наркотики из Аф�
ганистана в Европу. Однако, несмотря на это, в
2004�05гг. на ее территории не было изъято нарко�
тиков транзитного масштаба», – выдержки из до�
клада.

В документе говорится также, что 350 тысяч
жителей Грузии являются активными наркомана�
ми. Комментируя эти данные, министр внутрен�
них дел Грузии Вано Мерабишвили заявил , что
«правоохранительные органы страны особое вни�
мание уделяют борьбе с наркобизнесом». «Однако
без международной помощи Грузия не сможет од�
на противостоять международной наркомафии,
т.к. у ее нет возможности самостоятельно вести
оперативное следствие в Иране или Афганиста�
не», – сказал В.Мерабишвили. Интерфакс,
3.3.2006г.
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– Правительство РФ на своем заседании, как
ожидается, рассмотрит проект соглашения с Гру�
зией, которое предусматривает завершение выво�
да российских военных баз и военных объектов с
грузинской территории до конца 2008г. Мини�
стерство обороны РФ представило в правитель�
ство к предстоящему заседанию проект соглаше�
ния о сроках, порядке временного функциониро�
вания и выводе российских военных баз и других
военных объектов Группы российских войск в За�
кавказье, расположенных на территории Грузии.
Как отмечается в представленных министерством
обороны документах, проект соглашения предва�
рительно проработан с грузинской стороной. Пра�
вительство должно принять решение о предста�
влении президенту РФ Владимиру Путину пред�
ложения о подписании данного соглашения.

Как отмечается в материалах министерства
обороны РФ, на реализацию соглашения в 2006г.
из федерального бюджета будет выделено 836,7
млн. рублей. В 2007г. на эти цели планируется вы�
делить 820,5 млн. рублей, а в 2008г. – 510,6 млн.
рублей. В проекте соглашения отмечается, что
российские военные базы в Батуми и Ахалкалаки
функционируют в режиме вывода. Вывод россий�
ской тяжелой военной техники из российской во�
енной базы в Ахалкалаки будет осуществлен до
конца 2006г.

Завершение вывода российской военной базы в
Ахалкалаки и вывод остальной находящейся на
территории Грузии российской тяжелой военной
техники, и передача грузинской стороне россий�
ских военных объектов будут осуществлены до 1
окт. 2007г., «но в любом случае с учетом погодных
условий не позднее 31 дек. 2007г.». «Окончатель�
ный вывод российской военной базы в Батуми, и
управления Группы российских войск в Закав�
казье будет осуществлен в 2008г.», – отмечается в
тексте проекта соглашения.

Грузинская сторона в соответствии с докумен�
том должна предоставить возможность России по�
ставлять необходимые для обеспечения вывода за�
пасные части и материальные средства. В этой
связи грузинская сторона предоставит возмож�
ность использования воздушного пространства
Грузии воздушными судами министерства оборо�
ны РФ, и обеспечит осуществление перевозок же�
лезнодорожным и автомобильным транспортом
вооружений, военной техники и других мате�
риальных средств. Грузинская сторона обязуется
обеспечивать нормальную жизнедеятельность и
временное функционирование российских воен�
ных баз и объектов до завершения их вывода с тер�
ритории Грузии.

Российская сторона обязуется не использовать
военные базы и объекты для целей, направленных
против государственных интересов Грузии, и не
допускает их вовлечения во внутригосударствен�
ные процессы Грузии. Российская сторона не до�
пускает проведения стрельб из всех видов воору�
жений, за исключением стрельбы из стрелкового
вооружения в специально отведенных грузинской
стороной местах.

Проект соглашения предусматривает, что гру�
зинская сторона обеспечит упрощенную процеду�
ру захода кораблей Военно�морского флота РФ в
грузинские порты для вывоза вооружений, воен�
ной техники и имущества. В целях контроля за вы�
полнением положений данного соглашения и раз�

решения спорных вопросов стороны намерены
создать Смешанную российско�грузинскую ко�
миссию, которая будет работать в Тбилиси. В тек�
сте проекта соглашенияотмечается, что «россий�
ская сторона обязуется не иметь, не хранить на
территории Грузии и не провозить через ее терри�
торию оружие массового уничтожения, ане прово�
дить исследования в области разработки такого
оружия на ее территории».

Проект документа предусматривает, что согла�
шение будет действовать до 31 дек. 2008г., «если ни
одна из сторон не уведомит другую сторону по ди�
пломатическим каналам о своем намерении пре�
кратить действие настоящего соглашения в случае
его существенного нарушения другой стороной».
В этом случае действие соглашения должно быть
прекращено через 30 дней с даты получения соот�
ветствующего уведомления. Интерфакс, 2.3.2006г.

– В рамках внеплановой ротации Грузия прак�
тически удвоила численность своего миротворче�
ского батальона в Южной Осетии. «Численность
грузинского батальона Смешанных сил по под�
держанию мира в зоне грузино�осетинского кон�
фликта увеличена вдвое и составляет сейчас 330
военнослужащих при максимальной квоте в 500
чел.», – сообщил по телефону из Цхинвали на�
чальник штаба ССПМ полковник Рэм Акимов.
Интерфакс, 28.2.2006г.

– Любые изменения, касающиеся статуса рос�
сийского миротворческого контингента в зоне
грузино�абхазского конфликта, могут вноситься
исключительно по результатам переговоров, заяв�
ляет командование коллективными силами СНГ
по поддержанию мира (КСПМ) в зоне грузино�аб�
хазского конфликта. «Любое изменение статуса
контингента российских миротворцев, являю�
щихся составной частью коллективных миротвор�
ческих сил, должно происходить только по резуль�
татам переговоров, в т.ч. и о визовом режиме. Это
касается ииспользования транспортных средств
КСПМ СНГ в зоне грузино�абхазского конфлик�
та», – сказано в сообщении пресс� службы КСПМ
в Сухуми.

В документе говорится о том, что на имя ко�
мандующего КСПМ СНГ поступило письмо от
начальника департамента военной полиции гене�
рального штаба вооруженных сил министерства
обороны Грузии А.Сухиташвили, в котором со�
держится жесткое указание до 10 марта 2006г. ле�
гализовать пребывание военнослужащих миро�
творческих сил на территории Грузии в связи с
тем, что «на военнослужащих РФ в составе миро�
творческих сил СНГ, расположенных на террито�
рии Грузии, распространяется визовый режим».

В сообщении пресс�службы отмечается, что
«это не первый случай, когда отдельные предста�
вители грузинской стороны в обход уполномочен�
ных на то государственных структур Грузии пыта�
ются взять на себя полномочия давать указания
командованию КСПМ СНГ или устанавливать
правила пребывания миротворческих сил в зоне
конфликта».

«Порядок пребывания миротворческих сил в
зоне грузино�абхазского конфликта определен,
согласован и утвержден межгосударственными до�
кументами, подписаннымии высшим руковод�
ством Грузии», – подчеркивается в сообщении
пресс�службы миротворческих сил СНГ.

Командование «голубых касок» заявляет, что
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любое изменение «соглашения о прекращении
огня и разъединении противоборствующих сил, на
основании которого в зону конфликта введен рос�
сийский миротворческий контингент, является
предметом межгосударственных переговоров
официально уполномоченных на то делегаций».
Интерфакс, 25.2.2006г.

– Последняя ракета комплекса «Круг», остав�
шаяся в Грузии еще с советских времен, была об�
езврежена на полигоне базы «Вазиани» миноборо�
ны Грузии. Как сообщили в пресс�центре минобо�
роны Грузии, вместе с грузинскими экспертами,
при обезвреживании ракеты присутствовали пред�
ставители НАТО и ОБСЕ.

Программа утилизации амортизированного во�
оружения осуществляется при финансовой под�
держке НАТО, в рамках программы альянса
«Партнерство во имя мира». За последние 6 меся�
цев в Грузии было утилизировано 216 ракет, а за
3г. осуществления программы – 500. Стоимость
программы составляет 1,2 млн. евро. Работы осу�
ществляются специалистами грузинского военно�
го научно�технического центра «Дельта». Интер�
факс, 25.2.2006г.

– Консульский отдел посольства Российской
Федерации в Грузии с 21 фев. 2006г. прекращает
оформление виз для граждан Грузии за исключе�
нием случаев гуманитарного характера. Об этом
сообщили в пресс�службе посольства Российской
Федерации в Грузии. «Этот вынужденный шаг вы�
зван тем, что, несмотря на достигнутые догово�
ренности относительно вывода российских баз и
российских военных объектов с территории Гру�
зии, регламентирующие и ротацию российских
военнослужащих, грузинская сторона в течение
года создает искусственные сложности в получе�
нии въездных виз для российских военных», – за�
явили в посольстве.

Как отмечается в заявлении пресс�службы по�
сольства РФ, сложности в получении въездных
виз создаются «для военнослужащих ГРВЗ (груп�
пы российских войск в Закавказье), командиру�
емых в Грузию для прохождения службы». «Также
не продлеваются визы находящимся в стране рос�
сийским солдатам и офицерам», – сказано в сооб�
щении. РИА «Новости», 21.2.2006г.

– Сценарий вторжения США в Иран уже раз�
работан и уже заслужил одобрение экспертов Пен�
тагона. Автор «иранского сценария» – полковник
воздушных сил США Сем Гардени, который уча�
ствовал в создании модели войны в Ираке. В сце�
нарии вторжения в Иран главный акцент перене�
сен на удары с воздуха, т.е., как всегда, позицион�
ным боям США предпочитают бомбежку, пишет
газета, отмечая, что в таких случаях у Вашингтона
будет меньше потерь в живой силе. «Согласно это�
му же сценарию, бомбежка Ирана осуществится с
граничащей непосредственно с ним территории
Азербайджана. У Грузии, скажем будет роль
«вспомогательной площадки». По сценарию пла�
нируется использование войск Израиля и находя�
щихся в Ираке и Афганистане войск коалиции.

В состав коалиции входят 1000 бойцов и офице�
ров ВС Грузии. Грузинские военные аэродромы
больше выполнят роль тыла. Здесь разместятся
воздушные корабли США, боезапасы, топливо и
другой необходимый инвентарь. Здесь будут
устроены своеобразные американские базы. Т.е.
предположительно, взлетающие из Грузии само�

леты, в случае войны, не будут прямо бомбить
Иран», – пишет «Алиа» и задается вопросом: « Хо�
тя, где у нас военные аэродромы?». Точнее, были,
отмечает газета, но сейчас, за исключением одно�
го, все разгромлены и запущены. «Правда, для ми�
нобороны Грузии эта информация засекречена (и
все, что касается действий Грузии в случае воз�
можной войны в Иране), но по сообщению амери�
канского журнала «Атлантика», США выделят
Грузии 700 млн.долл. для реконструкции военных
аэродромов. По этой же информации, столько же
предусмотрено в том бюджете, который Буш уже
представил в Конгресс, где оборонные расходы
увеличены на 10% и составляют 16% всего бюдже�
та», – пишет издание.

Что касается военных аэродромов Грузии, то в
Восточной Грузии, в первую очередь, самым важ�
ным является аэродром Вазиани, одно время быв�
ший важнейшим в Грузии и самым большим. Хо�
тя, сейчас там пасутся коровы, которые тут и там
«поглотили» взлетные полосы: между прочим, у
этого аэродрома есть и своеобразные «гаражи»,
устроенные в горах. Дай Бог, чтобы война в Иране
не началась, но восстановление военного аэродро�
ма Вазиани для Грузии – важное дело. Согласно
засекреченному плану, продолжает газета, в пер�
вую очередь, при финансировании США предус�
мотрена реконструкция именно аэродрома Вазиа�
ни. важен и Марнеульский военный аэродром, ко�
торый несколько лет назад отремонтировали тур�
ки и, можно сказать, пой сей день там хозяйнича�
ют. Хотя, оказывается, за ремонт они получили
разрешение на бесплатные взлет и посадку. Тур�
ция – член НАТО, и ясно, в случае войны нейтра�
литет не сохранит. Ближе всех к Ирану – верто�
дром в Дедоплисцкаро. Вернее, бывший верто�
дром, т.к. там все в запустении.

Полеты из Грузии в Иран на вертолетах малове�
роятны, хотя, возможно, что на всякий случай
приведут в порядок и вертодром Дедоплисцкаро. В
Западной же Грузии есть Сенакский аэродром, ко�
торый приводить в порядок стало само миноборо�
ны. Еще аэродром Копитнари, у которого в свое
время были и военные функции. И главное. воен�
ный аэродром Бомбора, будем надеяться, что ско�
ро Грузия приступит к ремонту и этого аэродрома.
Первый этап войны – информационная война –
между Ираном и США уже начат. На данном эта�
пе Грузия молчит. Когда Грузии пришлось трудно,
первым ее поддержал Иран. «Но, сейчас мы стре�
мимся в НАТО, надежды на возвращение Абхазии
и Осетии возлагаем на отношения с США и НА�
ТО. Как скажешь: в случае войны с Ираном мы не
разместим на нашем аэродроме ваши самолеты
для бомбежки иранских детей, ведь, когда грузин�
ские дети мерзли, их согрел именно иранский газ.
Между тем, Иран прекрасно знает, что в случае
войны, США намерены использовать территорию
Грузии, и давит на совесть грузинской власти. Вот,
что заявил посол Ирана в Грузии: «Мы, конечно,
уверены, что правительство и руководство Грузии
ни в коем случае не предпримут тот шаг, чтобы
территория Грузии стала местом направленных
против Ирана военных действий», – резюмирует
«Алиа». ИА Regnum, 21.2.2006г.

– Грузинская сторона в одностороннем поряд�
ке приступает к осуществлению мирного плана по
урегулированию конфликта в Цхинвальском ре�
гионе, говорится в сообщении МИД Грузии.
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«Правительство Грузии для снятия напряженно�
сти и развития мирного процесса готово начать в
одностороннем порядке действия по демилитари�
зации зоны конфликта», – говорится в нем. Гру�
зинская сторона призывает к аналогичным шагам
и югоосетинскую сторону. Как сказано в сообще�
нии, из зоны конфликта будут выведены предста�
вители грузинской военной полиции и ни один
военнослужащий, кроме представителя миротвор�
ческого батальона, не будет присутствовать в зоне
конфликта.

После таяния снега грузинская сторона засы�
плет землей все вырытые окопы. Представители
грузинской полиции будут беспрепятственно про�
пускать через контролируемую ими территорию
законные грузы, сообщает МИД Грузии. В сооб�
щении сказано, что грузинская сторона увеличи�
вает контингент миротворческого батальона на
100 военнослужащих, доведя его в зоне конфликта
до 330 военнослужащих.

МИД Грузии отмечает, что Тбилиси готов со�
трудничать с правоохранительными органами де�
факто Цхинвальских властей с целью совместной
борьбы с преступностью и предлагает провести в
Тбилиси или Цхинвали встречу министров вну�
тренних дел. Интерфакс, 20.2.2006г.

– Абхазия категорически против изменения
формата миротворческой операции в зоне грузи�
но�абхазского конфликта, заявил президент не�
признанной республики Абхазия Сергей Багапш.
«Эскалация напряженности в приграничном с
Грузией Гальском районе связана с желанием гру�
зинской стороны вытеснить из зоны конфликта
миротворческий контингент СНГ. Мы категори�
чески против внесения изменений в формат миро�
творческой операции, т.к. только он является ре�
альной гарантией мира», – сказал С.Багапш, вы�
ступая в абхазском парламенте.

Он подчеркнул, что «переговорный процесс,
который ведется с позиции применения силы,
экономических санкций и блокады, теряет свою
объективность и суть и уже является не переговор�
ным процессом, а процессом принуждения». «Мы
готовы вести цивилизованные переговоры по всем
вопросам за исключением статуса республики Аб�
хазия, т.к. он закреплен в свободном волеизъявле�
нии народа республики на референдуме 1999г.», –
заявил президент непризнанной республики.

Он подчеркнул, что Абхазия «обладает доста�
точным вооружением для того, чтобы армия и ее
вооруженный резерв могли дать достойный отпор
возможной военной агрессии». С.Багапш выразил
мнение, что примеры Боснии, Герцеговины, Сер�
бии, Черногории, Кипра и Косово говорят о том,
что усилия по разрешению конфликтов, аналогич�
ных грузино�абхазскому, за последние годы «от�
нюдь не идут по пути включения одной из кон�
фликтующих сторон в состав другой».

Президент непризнанной республикисказал,
что достижению урегулирования между Грузией и
Абхазией не способствует отсутствие у Абхазии
воздушного и морского сообщения с внешним ми�
ром. «Отмена этих ограничений, как и предоста�
вление населению Абхазии возможности пользо�
ваться всеми правами человека, несомненно по�
служит прогрессу в деле урегулирования», – под�
черкнул С.Багапш. Интерфакс, 15.2.2006г.

– Мощь грузинской армии нарастает, и сегодня
она является самой оснащенной в регионе. В ее

составе – 20 тыс. военнослужащих, армия мотиви�
рована и дисциплинирована. Об этом, заявил пре�
зидент Грузии Михаил Саакашвили в ежегодном
отчете перед парламентом Грузии. «Такая армия
представляет угрозу для нашего врага», – сказал
он.

Саакашвили заявил: «Уже никто не говорит,
что будет бомбить Грузию. И не говорит потому,
что получит в нос как следует». Он считает, что
грузинская армия переходит на стандарты НАТО и
войдет в состав этой организации. «Сейчас я уже
могу сказать: мы находимся от НАТО на расстоя�
нии протянутой руки. В 2008г. Грузия станет кан�
дидатом в члены НАТО, а в 2009г. у нее есть все
шансы стать полноценным членом этой организа�
ции», – сказал он. Грузинский президент разъяс�
нил: это означает, что границы Грузии и НАТО
станут едины. И тогда границу страны будут защи�
щать не грузинские самолеты, вертолеты и танки,
а десятки западных самолетов. «И тогда бывшие
братья уже не смогут безнаказанно пересечь нашу
границу», – заявил он.

Впрочем, признал президент, «нам надо быть
очень острожными», поскольку кое�кто противит�
ся вступлению Грузии в НАТО, свободе и незави�
симости страны. Но, подчеркнул он, «этим силам
уже дважды дали по носу: НАТО расширилось, и в
него приняли государства Балтии. Теперь они по�
малкивают и устраивают внутренние провока�
ции».

Саакашвили убежден, что имеет место «попыт�
ка открытой аннексии Грузии». Но, заметил он,
весь мир должен знать, что творится в Абхазии и
Южной Осетии, и «с каким феноменом мы имеем
дело». По его словам, никаких этнических кон�
фликтов у Грузии с Абхазией и Южной Осетией не
существует, а идет «территориальный конфликт с
дележкой постимперской территории».

Вспомнил Саакашвили и врагов Грузии, «око�
павшихся» в Москве. Аслан Абашидзе, полагает
он, устал, и занят семейными делами. Но «новая
мессия» Игорь Георгадзе и его приспешник Дже�
мал Гогитидзе мечтают о контрреволюции в Гру�
зии. Но, заметил Саакашвили, на дворе – не
1991г., и «Грузия стала маяком свободы для всего
мира». «Вы не туда попали, это другая страна, дру�
гая эпоха, другое правительство, другие люди. И
пусть в Москве посадят тысячу Георгадзе и вына�
шивают планы аннексии Грузии, наше стремле�
ние к свободе и независимости ничто не остано�
вит», – сказал Саакашвили. Он пообещал врагам
грузинского народа: «Мы зубами, до последней
капли крови будем защищать независимость и
свободу Грузии». ИА «Росбалт», 14.2.2006г.

– Тбилиси и Сухуми планируют обменяться
списками преступников и провести обмен инфор�
мации по лицам, объявленным в розыск. С такой
инициативой выступил прокурор абхазской адми�
нистрации Гали Роман Капба. Грузинская сторона
уже изучает юридические нюансы этого меропри�
ятия. Данное соглашение было достигнуто на тра�
диционной четырехсторонней встрече в Чубур�
хинджи. Как заявил Роман Капба, цель обмена
списками – дальнейшее задержание преступни�
ков, скрывающихся на соседней территории.

С целью нормализации криминогенной ситуа�
ции в зоне безопасности Капба считает обязатель�
ным провести показательный обмен задержанных
лиц в присутствии СМИ. Представители Тбилиси
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согласились на это предложение и намерены рас�
смотреть юридические вопросы подобного со�
трудничества с сотрудниками правоохранитель�
ных органов Абхазии.

Руководитель абхазского агентства «Апсны�
пресс» Манана Гургулия приветствует возможное
сотрудничество между грузинскими и абхазскими
правоохранителями. По ее словам, хорошо было
бы, если б прокурор Капба подробно разъяснил
собственную инициативу. Гургулия заостряет
внимание на осложнении криминогенной обста�
новки в Гали. Она верит, что такое сотрудничество
принесет результаты обеим сторонам. Эксперт по
вопросам Абхазии Паата Давитаиа заявляет, что в
определенной мере подобное сотрудничество уже
начато. Однако, по его словам, такие контакты с
сепаратистской властью недопустимы. По словам
Давитаиа, «руки начальника Гальской милиции
Турамба в крови не одного невинного грузина».
«Всем известно, что Турамба подозревается в
убийстве невинных грузин и тому есть конкретные
доказательства», – говорит Давитаиа. Он считает,
что передача задержанных этой личностью звучит
смешно, и этого ни в коем случае делать нельзя.
Но если нечто подобное все�таки начнется, то это
будет усиление сепаратистского режима с целью
его признания в дальнейшем, считает Паата Дави�
таиа. ИА Regnum, 13.2.2006г.

– Территория Грузии не используется как
транзитный путь террористов и экстремистов. В
связи с этим в 2005г. пограничное ведомство Рос�
сии не высказывало грузинским коллегам никаких
претензий. Председатель Департамента охраны
госграницы Грузии генерал�лейтенант Бадри Би�
цадзе представил представителям дипломатиче�
ского корпуса различных стран и международных
организаций отчет об осуществленных в ведом�
стве за прошлый год мероприятий и планов на бу�
дущее. По словам Бицадзе, одной из причин улуч�
шения ситуации на границах Грузии стали прове�
денные на границе России и Грузии совместные
учения под кодовым названием «Сафари�2005»,
которые прошли успешно.

На протяжении летних месяцев осуществлена
мобилизация дополнительных сил пограничного
ведомства на отрезках Чечни, Ингушетии и Да�
гестана грузино�российской границы. Также
важной была начатая под эгидой Евросоюза мис�
сия мониторинга границы. Бицадзе называет
значительным тот факт, что был разработан кон�
цептуальный план развития департамента, где
конкретно определены приоритеты и план ре�
формы. Также сформулированы конкретные
планы развития инфраструктуры и переподго�
товки пограничников при переходе на контракт�
ную систему.

Что касается дальнейших мероприятий, то в
2006г. планируется увеличение зарплаты сотруд�
ников департамента, также планируются струк�
турные и кадровые изменения в региональных
управлениях департамента. Предположительно, к
концу месяца откажутся от службы призывников,
и произойдет полный переход на контрактную си�
стему. Планируется завершить подготовку закона
о пограничной полиции, презентация законопро�
екта пройдет в марте. Как заявил Бицадзе, несмо�
тря на недостаточное финансирование, в 2006г.
запланировано частичное улучшение существую�
щей на границе инфраструктуры, уже определены

приоритеты в этом вопросе. После соответствую�
щих формальных процедур весной начнутся ре�
монтно�строительные работы, отметил Бадри Би�
цадзе. ИА Regnum, 13.2.2006г.

– Грузия остается в СНГ, несмотря на решение
прекратить участие в работе Совета министров
обороны стран содружества, заявил глава админи�
страции президента Грузии Георгий Арвеладзе.
«Указ президента Грузии, предусматривающий
прекращение работы Грузии в составе Совета ми�
нистров обороны стран СНГ не означает, что Гру�
зия выходит из Содружества независимых госу�
дарств», – сказал он в интервью агентству «Ново�
сти�Грузия».

«СНГ – это политическое сотрудничество,
углубление политических связей, у СНГ есть мно�
го полезного для нас, в основном, это связано с
экономическим сотрудничеством. Но мы не рас�
сматриваем СНГ с точки зрения военного объеди�
нения. В этом плане наш ориентир – вступление в
НАТО», – добавил Арвеладзе. На веб�сайте пресс�
службы президента Грузии был опубликован указ
от 25 янв., согласно которому президент приоста�
навливает действие в отношении Грузии «реше�
ния Совета глав государств Содружества незави�
симых государств о Совете министров обороны
СНГ от 14 фев. 1992г.» и положение «О Совете ми�
нистров обороны стран�участниц СНГ от 22 янв.
1993г.».

Как пояснили в МИД страны, поводом для
принятия такого решения стал внешнеполитиче�
ский курс Грузии планы по вступлению в НАТО –
страна не сможет находиться в двух военных объе�
динениях одновременно. В МИД также заявили,
что исполнительный комитет СНГ уже поставлен
в известность о решении президента Грузии. Гру�
зия вышла из Совета глав оборонных ведомств
СНГ по стратегическим соображениям, сказал
председатель парламентского комитета по оборо�
не и безопасности Гиви Таргамадзе. «Грузия четко
намерена стать членом НАТО, а участие в Совете
глав оборонных ведомств СНГ и НАТО несовме�
стимы», – сказал он. По словам Таргамадзе, Гру�
зия никогда не принимала реального участия в ра�
боте данного Совета. «Грузия не входит в систему
единого оборонного пространства СНГ. По моему
личному убеждению, эта организация не может
стать альтернативой НАТО», – сказал депутат.
РИА «Новости», 3.2.2006г.

– Эстония будет на исландские деньги обучать
руководство полиции Грузии. Исландия направит
Эстонской полицейской академии 2,8 млн. крон
(179 тыс. евро) на организацию повышения квали�
фикации руководителей полиции Грузии в сфере
полицейской тактики.

Как сообщил ректор Эстонской полицейской
академии Прийт Мянник, программа повышения
квалификации начнется 6 фев. Программа вклю�
чает четыре раздела, охватывающие основы совре�
менной полицейской работы, тактику патрулиро�
вания, основы уголовного права и уголовного де�
лопроизводства, а также методику обучения. Про�
грамма проработана со специалистами наблюда�
тельной миссии ООН в Грузии, сотрудниками по�
лицейской академии Грузии и представителями
финской полиции. Программе повышения квали�
фикации грузинской полиции окажет финансо�
вую поддержку и правительство Эстонии. ИА
«Росбалт», 26.1.2006г.
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– Командующий войсками Северо�Кавказско�
го военного округа (СКВО) генерал армии Алек�
сандр Баранов сообщил, что вывод в Армению ча�
сти военного имущества с российских баз в Грузии
начнется весной нынешнего года. «Планируем,
что отправка эшелонов начнется в конце марта –
начале апреля», – сказал А.Баранов в Гюмри. Ге�
нерал отметил, что в армянский город Гюмри бу�
дет выводиться техника и военное имущество с
российской военной базы в Ахалкалаки (Грузия).

«В 2006�07гг. в Гюмри планируется вывести
50% имущества из Ахалкалаки, а еще 8�10% иму�
щества – в 2008г. В основном речь идет о кон�
трольно�проверочной, а также бронетанковой и
артиллерийской технике, которая выслужила
установленные сроки», – отметил А.Баранов. По
его словам, военное имущество с других россий�
ских баз в Грузии будет выводиться на территорию
России. В Гюмри дислоцируется 102 российская
военная база. Интерфакс, 26.1.2006г.

– Начальник российского генштаба генерал ар�
мии Юрий Балуевский заявил, что российские во�
енные базы будут выведены с территории Грузии
до конца 2008г. «До конца 2008г. Россия должна
полностью вывести свои войска с территории Гру�
зии», – сказал он в Москве.

Ю.Балуевский высказал сожаление тем, что
грузинские власти проводят антироссийскую по�
литику. «Вспомните последний инцидент с газом
(подрыв газопровода Моздок�Тбилиси – «ИФ»). В
Тбилиси начали вспоминать все, что было и не
было. Все это негативно сказывается на жиз�
необеспечении наших войск. Грузинская сторона
постоянно устраивает проволочки с выдачей виз,
вставляет палки в уже принятые согласованные
решения», – сказал начальник генштаба. Ю.Балу�
евский сказал, что планируется согласовать и ра�
тифицировать проекты соглашений по выводу
российских войск с территории Грузии. Интер�
факс, 25.1.2006г.

– Президент Грузии Михаил Саакашвили под�
писал принятые в дек. 2005г. парламентом изме�
нения в закон «О военных силах Грузии», которые
предусматривают увеличение их численности. Об
этом сообщили в государственной канцелярии.
Согласно изменениям, максимальная числен�
ность военных сил Грузии в 2006г. составит 31878
военнослужащих. Из них в пограничном департа�
менте – 5868 чел., а 26 тыс. – в министерстве обо�
роны Грузии. В министерстве обороны Грузии чи�
слится 21550 чел., из них 3800 офицеров, 11 тыс.
сержантов и капралов, 6 тыс. рекрутов и 750 граж�
данских лиц. РИА «Новости», 5.1.2006г.

– Бюджет министерства обороны Грузии в
2006г. увеличивается до 392 млн. лари. В связи с
этим военный эксперт Ираклий Аладашвили заяв�
ляет, что этим власть подчеркивает приоритет�
ность обороноспособности страны. По словам
эксперта, по сравнению с предыдущей властью,
финансирование оборонного ведомства возросло
в десять раз. Вместе с тем, Аладашвили отмечает
опасность роста степени коррупции в системе. По
словам военного эксперта, у Грузии в будущем не
будет возможности ежегодно увеличивать бюджет
обороны, т.к. этих денег будет недоставать для
пенсий, здравоохранения, образования и других
сфер.

Поэтому пока у оборонного ведомства есть та�
кие средства, эти суммы должны расходовать це�

ленаправленно, по назначению и прозрачно, счи�
тает Аладашвили. По его словам, существует четы�
ре основных направления расходования бюджета
оборонного бюджета: закупка вооружения, обес�
печение питанием, снабжение военной техники
топливом и выдача зарплаты. Вместе с тем, Алада�
швили отмечает, что в последнее время в закупке
вооружения допущены ошибки. К примеру, прио�
бретенные в Чехии устаревшие танки типа «Т�72»
не снабжены дополнительно системой динамиче�
ской защиты.

Использование этих танков опасно, что под�
твердила война в Абхазии, а особенно в Чечне. В
период военных действий в Чечне на рубеже 1994�
95гг.в русские одновременно потеряли в Грозном
62 таких танка. Поэтому вместо танков «Т�72»
можно было потратить деньги на закупку других,
эффективных танков, считает Ираклий Алада�
швили. По его словам, расходование денег в ми�
нистерстве обороны не происходит на профессио�
нальном военно�научном уровне. ИА Regnum,
3.1.2006г.

– Военный эксперт Шалва Тадумадзе говорит о
царящей в системе минобороны «абсолютной
неквалифицированности». Как заявляет эксперт,
на военную службу назначаются люди без каких�
либо заслуг. Как пример, эксперт приводит назна�
чение генерал�лейтенанта командующим Нацио�
нальной гвардией. Шалва Тадумадзе не исключа�
ет, что Татухашвили предложат и пост начальника
Генштаба.

По словам эксперта, в бытность Татухашвили
командиром 4 бригады Мухрованского батальона
произошло невиданное в истории Грузии явление
– массовая драка с участием 800 военнослужащих,
в результате которой пострадали 12 чел., а казарму
пришлось заново отремонтировать. И после этого
Татухашвили назначается командующим гварди�
ей, что абсолютно неприемлемо для здравомысля�
щего человека. За какие такие заслуги Татухашви�
ли удостоился этого поста? В период революции
он был начальником личной охраны Михаила Са�
акашвили, напоминает Тадумадзе.

Другой пример – нынешний начальник Генш�
таба, которому не принадлежат соответствующие
этому посту заслуги в строительстве грузинской
армии. По мнению эксперта, назначение на по�
сты, очевидно, происходит по принципу дружбы с
людьми, кто сегодня создает политическую погоду
в Грузии. По словам эксперта, сегодня в 4 бригаде
порядок, который установил Ника Джанджгава –
квалифицированный военный. По мнению Таду�
мадзе, сегодня Ника Джанджгава является луч�
шим командиром, способным навести порядок в
военных силах страны. Но, к сожалению, в Грузии
господствует выдвижение людей на те или иные
посты без всяких на то заслуг, а также непонятное
присвоение званий. К примеру, Татухашвили стал
генерал�лейтенантом за один год, что вообще не�
приемлемо на военной службе и в военной карье�
ре.

Соответственно, это дает повод заявлять, что со
стороны президента абсолютно безгранична оцен�
ка Татухашвили, и в любой момент можно ждать
его выдвижения на пост начальника Генштаба,
считает эксперт. По его словам, главная проблема
нашей военной системы – абсолютная неквали�
фицированность. Человека увольняют со службы
абсолютно незаконно, оформляются абсолютно
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незаконные договора, приказы издают неполно�
мочные на то лица и затем эти приказы выполня�
ются в принудительном порядке. Подобные фак�
ты свидетельствуют об отсутствии квалификации
в системе.

По словам эксперта, совершенно незаконным
был приказ о сокращение срока обучения в воен�
ном училище, т.е., было выдворение курсантов из
училища в прямом смысле этого слова. Это про�
изошло на основании приказа начальника Генш�
таба, хотя по законодательству Грузии начальник
Генштаба не имел права на такой приказ. Кто не�
сет ответственность за это беззаконие? По словам
эксперта Шалва Тадумадзе, в данном случае ответ�
ственность частично несут и президент, как вер�
ховный главнокомандующий, и министр оборо�
ны, как политический глава военных сил. ИА Reg�
num, 3.1.2006г.

– Президент Абхазии Сергей Багапш обвинил
грузинскую сторону в стремлении обострить си�
туацию в Гальском районе, подтвердил готовность
Сухуми участвовать в выработке документа, га�
рантирующего невозобновление военных дей�
ствий. «Мы готовы продвигаться к завершению
этого чрезвычайно важного документа. Но мы на�
стаиваем на том, чтобы стороны, подписавшие
его, и страны гаранты обеспечили коллективную
ответственность за его исполнение», – сказал
С.Багапш на встрече с представителями стран
«группы друзей генерального секретаря ООН по
Грузии». По просьбе посла США в Грузии Джона
Тефта президент Абхазии обозначил сферу воз�
можного экономического взаимодействия с гру�
зинской стороной: энергетическая отрасль, желез�
нодорожный транспорт, противодействие контра�
бандной торговле в пограничной зоне.

Он заявил, что Абхазия готова активно сотруд�
ничать с Еврокомиссией и миссией ООН в реаби�
литации районов, пострадавших во время воору�
женного конфликта. С.Багапш расценил обостре�
ние ситуации в приграничном регионе как «пла�
номерную провокацию грузинских вооруженных
бандформирований, действующих под покрови�
тельством официальных структур Грузии». «К со�
жалению, очевидным является стремление искус�
ственно обострить обстановку в Гальском районе.
И цели этих действий руководству Абхазии пре�
дельно ясны», – подчеркнул С.Багапш.

Президент Абхазии отметил, «мы также не сни�
маем с себя ответственности за криминогенную
ситуацию в этом районе, и потому в равной степе�
ни будем противодействовать и криминальным
группам, и легализованным грузинским руковод�
ством так называемым партизанам».

Президент Абхазии выразил обеспокоенность
активной милитаризацией Грузии. «Абхазия при�
вержена исключительно мирным способам реше�
ния проблем, но мировое сообщество должно с
пониманием относиться к необходимости аде�
кватных действий абхазской стороны в связи с
резким наращиванием военного потенциала Гру�
зии», – сказал С.Багапш.

Говоря о вопросе выдачи национальных пас�
портов Абхазии жителям Гальского района, он за�
явил: «Все жители Абхазии, вне зависимости от
национальной принадлежности, получат нацио�
нальные паспорта, за исключением тех, кто не
признает законов Республики Абхазия, не осозна�
ет себя гражданином республики, причастен к

террористическим актам, совершаемым против
жителей Абхазии». Интерфакс, 6.12.2005г.

– Грузия может принять закон о неразмещении
на своей территории иностранных военных баз,
если решит все проблемные вопросы с Россией.
Об этом сообщил накануне вечером министр ино�
странных дел Грузии Гела Бежуашвили. Он, одна�
ко, подчеркнул, что если закон будет принят, стра�
на не откажется от обязательств, взятых перед НА�
ТО и другими международными организациями.

Глава комитета по обороне и безопасности пар�
ламента Грузии Гиви Таргамадзе добавил, что,
если Грузия закон примет, то только в ответ на
серьезные действия России по урегулированию
конфликтов с Абхазией и Южной Осетией. Парла�
ментская оппозиция Грузии не разделяет настрой
властей. По мнению некоторых ее представите�
лей, принятие вышеуказанного закона автомати�
чески придаст стране статус нейтральной, что
оторвет ее от НАТО и отдалит от интеграции в ев�
роатлантические структуры.

Грузия и Россия завершают работу над боль�
шим рамочным договором о дружбе, добрососед�
стве и сотрудничестве. В договоре есть только
один спорный пункт: российская сторона настаи�
вает на том, чтобы в рамках документа Грузия от�
казалась от размещения на своей территории ино�
странных военных баз после вывода российских. В
соответствии с политической декларацией глав
МИД Грузии и России от 30 мая т.г., процесс вы�
вода российских баз с грузинской территории дол�
жен завершиться до конца 2008г. Тбилиси полага�
ет, что требуемые Россией обязательства в рамоч�
ном договоре фигурировать не должны, для этого
достаточно принять внутренний закон.

Впрочем, как сообщил один из российских экс�
пертов, работающий над текстом договора, сторо�
ны, вероятно, придут к консенсусу, и вопрос так
или иначе решится. По его информации, Грузия
примет соответствующий закон после парафиро�
вания рамочного договора. Ожидается, что боль�
шой рамочный договор будет подписан в ходе ви�
зита российского президента Владимира Путина в
Грузию. Правда, покае время визита не называет�
ся. «Для этого нужна соответствующая атмосфера,
если она не будет создана, российский президент
вряд ли приедет в Тбилиси», сказал эксперт. ИА
«Росбалт», 2.12.2005г.

– Источник в абхазском военном руководстве
заявил о наличии оперативной информации, ко�
торая свидетельствует о подготовке Грузии к веде�
нию боевых действий против Абхазии и Южной
Осетии, а также о секретных закупках оружия.
«Спецслужбы Абхазии и Южной Осетии распола�
гают сведениями о подготавливаемой в Тбилиси
тайной сделке по закупке у одной из польских
фирм большой партии вертолетов Ми�8 и Ми�17,
а также 70 бронетранспортеров БТР�80», – сооб�
щил источник из Сухуми. «Данное вооружение, –
заявил он, – планируется использовать в ходе аг�
рессии против Абхазии и Южной Осетии, которую
готовят в Тбилиси».

По словам собеседника, правительства Абха�
зии и Южной Осетии намереныобратиться к
России как посреднику в урегулировании кон�
фликтов. «Мы будем просить Москву внести в
повестку дня работы ряда международных орга�
низаций рассмотрение вопроса о необходимости
потребовать от стран НАТО соблюдения приня�
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того в Евросоюзе кодекса поведения в области
экспорта вооружений в страны с внутренними
конфликтами и запрета его поставок», – сооб�
щил он. Собеседник отметил, что «еще одним
подтверждением агрессивных намерений Тбили�
си является беспрецедентное увеличение воен�
ного бюджета Грузии до 218 млн.долл.». Интер�
факс, 2.12.2005г.

– В МИД России подвергли критике ряд поло�
жений «Национальной военной стратегии» Гру�
зии до 2010г. Об этом заявил официальный пред�
ставитель МИД РФ Михаил Камынин. «Некото�
рые положения грузинской «Национальной воен�
ной стратегии» вызывают как минимум недоуме�
ние», – отметил он. «В перечень военных угроз
грузинской государственности включено присут�
ствие на территории Грузии российских военных
баз и миротворческих контингентов, которые, мол
«провоцируют нестабильность в сепаратистских
районах». «Заявляется, что до полного вывода рос�
сийских баз и миротворцев данный вопрос требу�
ет постоянного внимания, поскольку�де «в России
будут постоянно находиться силы, готовые ока�
зать поддержку сепаратистским режимам. Абсурд�
ность таких утверждений очевидна», – подчер�
кнул российсий дипломат.

«За все годы дислокации российские военные
базы на грузинской территории скорее были фак�
тором стабильности в условиях частых внутрипо�
литических «разборок», зачастую с использовани�
ем вооруженных контингентов. Ни разу в Грузии
российские военные не вмешивались во внутрен�
ние дела страны пребывания, сохраняли строгий
нейтралитет», – напомнил Камынин.

Комментируя обвинения в адрес российских
миротворцев в Абхазии и Южной Осетии, офи�
циальный представитель МИД РФ назвал их «не�
лепыми». «Более 10 лет наши миротворцы достой�
но и в полной мере, зачастую ценой собственной
жизни, выполняют свой мандат, поддерживая
прекращение огня и предотвращение возобновле�
ния боевых действий в зонах конфликтов. Показа�
тельно, что с момента их ввода в Абхазию и Юж�
ную Осетию, несмотря на сохраняющуюся там на�
пряженность, масштабные боевые действия между
противостоящими сторонами не возобновля�
лись», – сказал Камынин.

По словам российского дипломата, «надуман�
ная российская угроза нужна нынешним грузин�
ским политикам для оправдания собственных по�
литических и экономических неудач, а также в ка�
честве повода для растущих на глазах закупок во�
оружения и военной техники».

«Обнародованная «стратегия» предполагает
возможность использования грузинской армии в
боевых действиях уже. Интересно, в каких? – за�
дается вопросом Михаил Камынин. – Все это вку�
пе заставляет вновь задуматься относительно ис�
кренности грузинских заверений о намерении
урегулировать проблемы Абхазии и Южной Осе�
тии мирным путем». ИА «Росбалт», 30.11.2005г.

– Очередное подразделение грузинских воен�
ных отправляется в Ирак. Как сообщили в обо�
ронном ведомстве Грузии, в Ирак направляется
батальон кутаисской пехотной бригады минобо�
роны численностью 300 чел. Торжественная цере�
мония проводов состояласьв Кутаиси, и уже в бли�
жайшие часы самолет с военными вылетит из Гру�
зии.

На церемонии присутствовали министр оборо�
ны Грузии Ираклий Окруашвили, представители
руководства оборонного ведомства и Генштаба ВС
Грузии, а также посол США в Грузии Джон
Теффт. Батальон будет дислоцирован в Ираке в
районе населенного пункта Баакуба, после 8 меся�
цев пребывания он в рамках ротации вернется на
родину. Контингент грузинских военных в Ираке
составляет 850 военнослужащих. Интерфакс,
30.11.2005г.

– Впервые с фев. 2005г. дислоцированные в
Грузии части Группы российских войск в Закав�
казье смогли получить пополнение, сообщил ис�
точник в штабе ГРВЗ. «Настойчивая работа МИД
и минобороны России, наконец, дала результат:
Грузия выдала визы военнослужащим, с весны
пред.г. ожидавших разрешения прибыть в респу�
блику для пополнения дислоцированных здесь
российских воинских частей», – сказал собесед�
ник. Он уточнил, что «в составе первой партии по�
полнения – 50 офицеров, которые получают наз�
начения на военные базы».

Собеседник сообщил, что в Тбилиси прибудет
вторая партия пополнения – 50 солдат и сержан�
тов. Он подчеркнул, что «для замены офицерского
состава и пополнения частей по штатному распи�
санию необходимо, как минимум, 500 офицеров и
солдат». По словам представителя штаба ГРВЗ,
«командование группы довело до сведения гру�
зинской стороны, что без этого пополнения могут
возникнуть серьезные проблемы в соблюдении
сроков подготовки военных баз к выводу из Гру�
зии». Интерфакс, 28.11.2005г.

– Военный бюджет Грузии на 2006г. будет са�
мым большим за время, прошедшее после распада
СССР, сообщил источник в грузинском оборон�
ном ведомстве. «На 2006г. в Грузии предусмотрен
беспрецедентный за постсоветское время военный
бюджет – 392,5 млн. лари» (218 млн.долл.), – ска�
зал собеседник. Независимый военный эксперт
Шалва Тадумадзе заявил, что «увеличение бюдже�
та во многом объясняется тем, что в 2006г. в состав
вооруженных сил войдут погранвойска и числен�
ность нашей армии, возрастет до 32 тыс. военно�
служащих». Эксперт отметил, что «увеличение бю�
джета не скажется на уровне зарплат военных, ко�
торые останутся в пределах 400�450 лари».

Ш.Тадумадзе подчеркнул, что «Минобороны
Грузии, затребовав бюджет, на 13 млн.долл. пре�
вышающий бюджет 2005г., не имеет ясного пред�
ставления о приоритетах военных расходов».
«Планируя увеличить расходы на приобретение
военной техники, а также закупки офисной техни�
ки, ясного понимания, на что конкретно и сколь�
ко требуется затратить, военные не имеют», – ска�
зал он.

При таком подходе, отметил эксперт, «может
вновь возникнуть скандальная ситуация, подоб�
ная той, когда на Украине (конец 2004г.) закупили
40 БМП�2, а спустя несколько месяцев 38 из них
вышли из строя».

По мнению Ш.Тадумадзе, «в связи с тем, что в
военном ведомстве не создан четко работающий
механизм определения целесообразности тех или
иных расходов, а сам военный бюджет прописан
нечетко, парламентарии и неправительственные
организации должны получить возможность про�
водить мониторинг расходов». Интерфакс,
26.11.2005г.
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– Российские военные базы и миротворческие
силы, расположенные в зонах грузино�осетинско�
го и грузино�абхазского конфликтов, рассматри�
ваются в Национальной военной стратегии Гру�
зии как угрозы национальной безопасности стра�
ны. Документ, созданный по рекомендации НА�
ТО, вынесен на публичное обсуждение. «Одной из
главных угроз являются сепаратистские режимы,
существующие на территории Грузии. Российские
военные базы и миротворческие силы, располо�
женные в зонах конфликта также представляют
угрозу для национальной безопасности», – гово�
рится в Национальной военной стратегии Грузии.
Стратегия определяет оборонную политику стра�
ны до 2010г. Документ подробно описывает суще�
ствующие резервы оборонной системы Грузии,
определяет приоритетные направления развития и
структуру вооруженных сил страны. «Это адекват�
ный документ, который откровенно говорит о су�
ществующих угрозах.

Речь идет об ассиметричных угрозах, хотя, мы
не исключаем также опасности широкомасштаб�
ного конфликта. Но эта опасность незначитель�
на», – сказал госминистр Грузии по вопросам ев�
роатлантической интеграции Георгий Барамидзе.
«Российские военные базы до их окончательного
вывода будут представлять угрозу безопасности
Грузии», – заявил председатель парламентского
комитета по обороне и безопасности Гиви Тарга�
мадзе. Полный текст Национальной военной
стратегии размещен на официальном сайте мини�
стерства обороны Грузии. РИА «Новости»,
25.11.2005г.

– США передадут пограничным силам Грузии
40 приборов ночного видения. Об этом, как сооб�
щает агентство «Новости�Грузия», заявила зам�
председателя департамента охраны государствен�
ной границы МВД Грузии Эка Гигаури. По ее сло�
вам, 10 стационарных и 30 компактных приборов
ночного видения будут перераспределены между
контрольно�пропускными постами, преимуще�
ственно на сухопутной границе Грузии. РИА «Но�
вости», 25.11.2005г.

– Президент Грузии Михаил Саакашвили в за�
падногрузинском городе Сенаки открыл первую
военную базу, построенную по стандартам НАТО.
«Это исторический момент для нас. Мы впервые
открываем военную базу в западной Грузии, в
частности Самегрело, и она является первой гру�
зинской базой, построенной по стандартам НА�
ТО», – сказал Саакашвили, обращаясь к военно�
служащим второй кутаисской бригады Миноборо�
ны, расквартированной на новой базе. По словам
президента Грузии, новая база построена в рекор�
дно короткие сроки – за семь месяцев. Она обо�
шлась бюджету республики в 11 млн.долл. На во�
енной базе будут дислоцированы более 3000 воен�
нослужащих. «Существовала большая диспропор�
ция. Все наши военные части были размещены в
восточной Грузии, и ни одной военной базы в за�
падной части страны у нас не было», – отметил
председатель парламентского комитета по оборо�
не и безопасности Гиви Таргамадзе в беседе си.
После церемонии открытия военной базы военно�
служащие провели показательные учения. РИА
«Новости», 19.11.2005г.

– На осуществление новой американской про�
граммы помощи пограничному департаменту
МВД Грузии правительством США будет выде�

ляться 2�3 млн.долл. в год. Об этом сообщил коор�
динатор программы «Безопасности и утверждения
законности на грузинской границе» Джонатан
Трамбл. Осуществление программы помощи в
контроле над экспортом и обеспечении безопас�
ности границы (EXBS) начнется в 2006г. По сло�
вам Джонатана Трамбла, «у программы нет кон�
кретных сроков, поэтому она будет продолжаться
до достижения поставленной цели». При этом он
сообщил, что в других странах, где правительство
США осуществляло эту программу, она длилась 5�
10 лет.

Программа помощи в контроле над экспортом
и обеспечении безопасности границы (EXBS) бу�
дет осуществляться параллельно с уже действую�
щей грузино�американской программой «Безо�
пасности и утверждения законности на грузин�
ской границе». Новая программа ставит целью
усиление мер контроля и безопасности при пере�
возке различного рода грузов через границу. Джо�
натан Трамбл отметил, что новая программа пре�
дусматривает, в первую очередь, тренинги погра�
ничного персонала. РИА «Новости», 18.11.2005г.

– В фев. НАТО опубликует выводы по испол�
нению Грузией двухлетнего плана индивидуаль�
ного партнерства Грузии и Североатлантического
альянса (IPAP), который был открыт в окт. 2004г.,
сообщил на пресс�конференции специальный
представитель генсека НАТО в странах Централь�
ной Азии и Южного Кавказа Роберт Симмонс. По
его словам, есть удовлетворенность от деятельно�
сти соответствующей комиссии во главе с госми�
нистром Грузии по вопросам евроинтеграции Ге�
оргием Барамидзе. Среди проблем – контроль за
планированием и выполнением военного бюдже�
та, заявил спецпредставитель. Накануне он при�
нял участие в открытии в Тбилиси Информацион�
ного центра НАТО. Аналогичный центр ранее по�
явился в Батуми.

Грузия заявила в 2002г. о стремлении вступить
в НАТО. В ходе визита спецпредствителя достиг�
нута договоренность активизировать процесс кон�
сультаций между Грузией и НАТО. В МИД Грузии
будет создана группа для постоянного мониторин�
га этого сотрудничества. Между тем по инициати�
ве оппозиции в парламенте выступит министр
обороны Грузии Ираклий Окруашвили, в т.ч. по
вопросам военного бюджета. Финансирование
минобороны в 2006г. планируется на беспреце�
дентном уровне в 392,5 млн. лари (1 долл./ 1,8 ла�
ри). Это на 24,5 млн. больше военного бюджета�
2005. Специальный представитель генсека НАТО
в странах Центральной Азии и Южного Кавказа
находился в Грузии с трехдневным рабочим визи�
том. Интерфакс, 26.10.2005г.

– Минобороны Грузии расследует факты хи�
щений деталей бронетехники, сосредоточенной
на танкоремонтном заводе в Тбилиси, сообщил
представитель грузинского военного ведомства.
«До тех пор, пока обстоятельства происшествия не
будут тщательно расследованы, мы ситуацию ком�
ментировать не можем», – сказал собеседник
агентства. Некоторые грузинские СМИ сообщили
о том, что десятки единиц грузинской бронетех�
ники, находящейся на танкоремонтном заводе в
Тбилиси, разграблены. Похищены почти 40 люков
от боевых машин пехоты, фары, оборудование де�
сантных отсеков и другое имущество. По словам
собеседника, «на территорию предприятия свезе�
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ны танки, боевые машины пехоты, бронетранс�
портеры и другая бронетехника, которые нужда�
ются в ремонте или могут быть использованы как
ремонтный фонд». Интерфакс, 24.10.2005г.

– В 2006г. финансирование минобороны и де�
партамента охраны госграницы Грузии будет уве�
личено на 33 млн. лари (18 млн.долл.) и составит
424 млн. лари (235 млн.долл.). Как сообщили в
парламенте Грузии, из этой суммы бюджет ми�
нобороны увеличится на 25 млн.долл., остальная
сумма предназначена для пограндепартамента.
Если в будущем году бюджет Грузии будет профи�
цитным, финансирование этих двух структур мо�
жет еще больше увеличиться. Вместе с тем, счита�
ют в пограндепартаменте, и этих денег явно не до�
статочно: только на мероприятия по обеспечению
безопасности государственной границы Грузии
необходимо по меньшей мере 25 млн.долл.

В парламенте также сообщили, что в будущем
году на 5 млн.долл. сократится финансирование
Службы государственной охраны Грузии. Ее бю�
джет составит 13,5 млн.долл. Сокращение бюдже�
та связано с тем, указом президента Грузии неко�
торые функции Службы государственной охраны
передаются в ведение министерства внутренних
дел. Это охрана дипломатических миссий и пред�
ставительств, аккредитованных в Грузии, а также
магистральных трубопроводов. ИА «Росбалт»,
22.10.2005г.

– Финансирование Минобороны Грузии и по�
граничного департамента МВД Грузии в 2006г. бу�
дет увеличено, сообщили агентству Новости�Гру�
зия в парламенте Грузии, комментируя итоги со�
стоявшегося на этой неделе заседания парламент�
ского комитета по обороне и безопасности. Со�
гласно проекту бюджета на 2006г., по сравнению с
2005г. финансирование минобороны и погранич�
ных сил увеличивается более чем на 33 млн. лари
(18 млн.долл.), и общий объем финансирования
этих структур году, как планируется, составит 424
млн. лари (235 млн.долл.).

Финансирование минобороны Грузии увели�
чивается на 24,5 млн. лари (13,6 млн.долл.). В це�
лом бюджет оборонного ведомства планируется на
уровне 392,5 млн. лари (218 млн.долл.). Финанси�
рование пограничного департамента будет увели�
чено на 8,7 млн. лари (4,8 млн.долл.) по сравнению
с текущим годом и составит 30 млн. лари (16,6
млн.долл.). Как отмечалось на заседании комите�
та, выделяемые суммы предназначены для усиле�
ния охраны границы и пограничного контроля,
выявление террористических, диверсионных и
шпионских групп, борьбу с контрабандой и пре�
дотвращение вывоза за рубеж национальных цен�
ностей, а также пресечение других противозакон�
ных действий.

В то же время председатель пограничного де�
партамента Бадри Бицадзе указал, что только на
обеспечение охраны государственной границы
Грузии необходимо 44 млн. лари в год (24,4
млн.долл.). В связи с этим было прниято решение
о том, что комитет по обороне и безопасности пар�
ламента Грузии обратится с предложением к пра�
вительству страны об увеличении бюджета погра�
ничному ведомству. Как заявил глава комитета
Гиви Таргамадзе, положение на границах Грузии
«тревожное», и увеличение бюджета на финанси�
рование этой структуры необходимо.

На заседании комитета также сообщалось о

том, что финансирование спецслужбы госохраны,
согласно проекту бюджета на 2006г., сокращается
на 8,9 млн. лари (4,9 млн.долл.) и составит 24 млн.
лари (13,3 млн.долл.). Сокращение финансирова�
ния спецслужбы связанно с указом президента
Грузии «Об утверждении положения МВД Гру�
зии» и распоряжением, согласно которым службы,
охраняющие дипмиссии и представительства, ре�
зиденции послов, и магистральные трубопроводы,
переходят в введение МВД Грузии. РИА «Ново�
сти», 22.10.2005г.

– В ходе начавшейся в Грузии призывной кам�
пании ни один из 1950 призывников непосред�
ственно в армию направлен не будет, заявил жур�
налистам заместитель министра обороны Васи�
лий Сихарулидзе. «Сейчас нет необходимости в
новобранцах, так как во время весеннего призыва
армия получила 5 тыс. призывников», – сказал
В.Сихарулидзе. По его словам, на этот раз армия
просто не представила заявки на призыв ново�
бранцев. Впервые в грузинской истории подлежа�
щие призыву юноши в возрасте от 18 до 27 лет бу�
дут распределены только в структуры МВД, в т.ч.
в департамент по охране госграницы. Призыв в
грузинскую армию начался 18 окт. и завершится
30 дек. Пока в Грузии в силе остается возмож�
ность выкупить отсрочку от призыва, заплатив
200 лари (110 долл.). Срок действительной сроч�
ной службы в грузинской армии – 1,5г. Интер�
факс, 18.10.2005г.

– Миротворческие операции в Южной Осетии
и Абхазии продолжаются в полном соответствии с
мандатами, сообщили представители Смешанных
сил по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузи�
но�осетинского и Коллективных сил СНГ по под�
держанию мира (КСПМ) в зоне грузино�абхазско�
го конфликтов. «Постановление парламента Гру�
зии от 11 окт., в котором говорится о возможности
вывода миротворцев из Южной Осетии и Абхазии
в 2006г., не внесло корректив в нашу службу – ми�
ротворческая операция в регионе продолжается в
полном соответствии с мандатом», – заявил ко�
мандующий ССПМ генерал�майор Марат Кула�
хметов. Он отметил, что «грузинская сторона пока
не высказала четко сформулированных претензий
к деятельности миротворцев, между тем как мы за�
интересованы как можно скорее услышать от со�
председателей Смешанной контрольной комис�
сии (СКК), какие именно претензии и пожелания
есть к миротворцам». По словам М.Кулахметова,
«на встрече сопредседателей СКК, которая запла�
нирована на 24�25 окт. в Москве, целесообразно
также обсудить, какими последствиями на ныне�
шнем этапе чреват вывод миротворцев из регио�
на».

Никаких изменений не произошло и в порядке
проведения миротворческой операции в Абхазии,
сообщил по телефону из Сухуми представитель
штаба командования КСПМ. «Командующий
КСПМ генерал�майор Сергей Чабан провел пла�
новое совещание, на котором наметил основные
задачи на этой неделе, а также подчеркнул, что ос�
нований для каких�либо изменений порядка про�
ведения операции, определенного мандатом, нет»,
– сказал представитель штаба. Он подчеркнул, что
посетившие в конце минувшей недели расположе�
ние миротворцев представители Совета Федера�
ции России «лично удостоверились в том, что мы
выполняем свои обязанности в полном соответ�
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ствии с мандатом и грузинская сторона безоснова�
тельно обвиняет миротворцев в неэффективной
деятельности». ССПМ в составе российского, гру�
зинского и осетинского батальонов введены в зону
грузино�осетинского конфликта в 1992г. Время
миротворцы дислоцированы на 23 заставах.
КСПМ введены под эгидой СНГ в зону конфлик�
та в 1994г. Укомплектованы они российскими
воинскими подразделениями. За время миротвор�
ческой операции в регионе погибли 99 военнослу�
жащих. Интерфакс, 17.10.2005г.

– В Грузии 3 окт. началась шестая встреча глав
пограничных ведомств и руководителей службы
береговой охраны стран Черноморского бассейна.
В работе очередного заседания принимают уча�
стие делегации пограничных структур Грузии,
Болгарии, Румынии, Российской Федерации, Ук�
раины и Турции, и эксперты Евросоюза. В про�
грамме встречи – обсуждение вопросов координа�
ции мер по борьбе с незаконными действиями на
Черном море и обмен оперативной информацией.
Участники встречи также обсудят вопрос введения
во временную эксплуатацию автоматизированной
системы обмена оперативной информацией. За
аналогию пограничные структуры стран Черно�
морского бассейна собираются взять систему, эф�
фективно работающую между странами Океании.
Как заявил председатель Департамента охраны
госграницы МВД Грузии, генерал�лейтенант Ба�
дри Бицадзе, для грузинской стороны самым бо�
лезненным вопросом является морская акватория
Абхазии и, соответственно, страны Черноморско�
го бассейна должны помочь Грузии в решении
проблемы по пресечению незаконных действий на
этом участке. ИА Regnum, 10.10.2005г.

Дания
– В акватории Балтийского моря началась ак�

тивная фаза международных военно�морских уче�
ний «Балтопс�2007», в которых со стороны ВМФ
России участвует сторожевой корабль «Неустра�
шимый» Балтийского флота. Об этом сообщил со�
трудник пресс�службы Балтийского флота. «Нака�
нуне выхода кораблей в море, с 1 по 3 июня, в дат�
ском порту Орхус состоялись инструктаж и поста�
новка задач командирам кораблей и тактических
подгрупп», – сказал представитель флотской
пресс�службы.

По его словам, учения разделены на два этапа.
На первом этапе, с 4 по 11 июня, отрабатываются
вопросы взаимодействия внутри тактических
групп и отрядов, поисково�спасательные, досмо�
тровые мероприятия, выполняются задачи проти�
вовоздушной и противоминной обороны, практи�
ческие артиллерийские стрельбы, а также учения
по пополнению запасов в море.

«На втором этапе, с 11 по 14 июня, пройдут уче�
ния по борьбе с пиратством и терроризмом на мо�
ре, проводке конвоев с гуманитарным грузом. По
окончании учений «Балтопс�2007» корабли при�
мут участие в традиционной Кильской неделе – с
15 по 22 июня», – сообщил собеседник агентства.
Он также заметил, что в учениях задействованы в
общей сложности 25 надводных кораблей, две
подводные лодки, два судна обеспечения, семь са�
молетов и четыре вертолета из 11 стран мира – Да�
нии, Германии, Латвии, Литвы, Польши, России,
Швеции, США, Великобритании, Франции и Ни�
дерландов.

Говоря об участии в «Балтопс�2007» корабля
Балтийского флота «Неустрашимый», представи�
тель пресс�службы добавил, что российский «сто�
рожевик» находится в одном оперативном мор�
ском отряде с боевыми единицами ВМС США,
Великобритании и Голландии. «Наш корабль не
новичок на этих учениях. В пред.г. его экипаж под
командованием капитана второго ранга Игоря
Смирнова показал себя на «Балтийских опера�
циях» с наилучшей стороны. В Балтийске – род�
ной базе – возвращения «Неустрашимого» ждут 24
июня», – сказал собеседник агентства. Он напом�
нил также, что в нынешнем году учения «Балтопс»
проходят в 35 раз. Балтийский флот России уча�
ствует в них 14 раз. РИА «Новости», 7.6.2007г.

– Дания выведет все свои сухопутные подраз�
деления из Ирака к авг. 2007г., заменив их неболь�
шим вертолетным подразделением военно�воз�
душных сил, заявил премьер�министр страны Ан�
дерс Фог Расмуссен.

По его словам, 470 датских военнослужащих,
подчиняющихся британскому командованию, бу�
дут заменены девятью военнослужащими, за кото�
рыми будут закреплены 4 вертолета. С начала кон�
фликта в Ираке в стране погибли 5 датских солдат.
РИА «Новости», 21.2.2007г.

– Парламент Дании проголосовал за дальней�
шее пребывание датских солдат в Ираке. Как пе�
редает датское телевидение, решение было приня�
то 68 голосами против 53.

«Обеспечение безопасности восстановления
Ирака требует присутствия военного континген�
та», – прокомментировал решение парламента
глава МИД Дании Пер Стиг Меллер (Per Stig Mol�
ler).

Датский контингент в Ираке насчитывает 530
военнослужащих, которые базируются в 60 км. к
северу от Басры и находятся в подчинении у бри�
танских частей.

С 2003г., когда коалиционные войска пришли в
Ирак, решение о продлении срока пребывания
датских военнослужащих в Ираке принимается
каждые полгода. РИА «Новости», 30.5.2006г.

– Датская компания Systematic Software Engine�
ering получила заказ в связи с созданием амери�
канского истребителя нового поколения F35�JSF.
Компания, имеющая международный сертификат
CMMI 5 на свою продукцию, поставит програм�
мное обеспечение конструкторскому бюро, про�
ектирующему истребитель. Проектом на 200
млрд.долл. предусматривается производство в об�
щей сложности 5 тыс. самолетов. www.econo�
my.gov.ru, 6.3.2006г.

– Дания собирается усилить меры безопасно�
сти против возможных актов терроризма. Спе�
циально созданная рабочая группа представила в
правительство рапорт о мерах по борьбе с терро�
ризмом в датском королевстве. В нем перечисля�
ются 49 позиций, по которым предлагается усиле�
ние мер безопасности. «На первом месте стоят
увеличение численностиго состава полиции и ко�
личества камер слежения в аэропортах, на вокза�
лах и в других общественных местах. Личный со�
став полиции безопасности в аэропорте предлага�
ется увеличить на 180 чел. за счет сотрудников дру�
гих полицейских отделов», – сообщила министр
юстиции Дании Лене Эсперсен (Lene Espersen).
Кроме того предлагается расширить полномочия
полиции по прослушиванию телефонных перего�
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воров граждан и получению доступа к спискам
авиапассажиров.

«Ясно, что терроризм может нанести удар в лю�
бой точке мира, в т.ч. и в Дании. Поэтому особен�
но важно стремиться всеми способами сделать бо�
лее эффективными антитеррористические меры и
бороться против терроризма», – заявил премьер�
министр Дании Андерс Фог Расмуссен (Anders
Fogh Rasmussen). Датскому правительству еще
только предстоит детально ознакомиться с рапор�
том и определить, какие предложенные в нем ме�
ры будут осуществлены в первую очередь. По сло�
вам Расмуссена, необходимо сохранить баланс
между безопасностью и соблюдением граждан�
ских прав. Премьер�министр подчеркнул, что дат�
ское правительство ни в коем случае не ставит це�
лью создание общества тотального контроля. РИА
«Новости», 3.11.2005г.

Евросоюз
– Россия и НАТО через три года проведут сов�

местные учения на территории одной из стран Се�
вероатлантического альянса, сообщил министр
обороны РФ Анатолий Сердюков. «Особое значе�
ние мы придаем подготовке и проведению в 2010г.
комплексного учения по проведению операций
кризисного реагирования на территории одной из
стран Североатлантического альянса», – сказал
Сердюков в четверг на заседании Совета Россия�
НАТО в Брюсселе. По его словам, в этом году уже
прошла конференция по планированию учений.
«В 2009г. примем участие в командно�штабном
учении», – добавил министр.

Российско�натовское сотрудничество успешно
развивается и в области поиска и спасения экипа�
жей аварийных подводных лодок, сообщил Сер�
дюков. «В след.г. мы планируем направить силы и
средства российского Военно�морского флота в
район западного побережья Норвегии для участия
в очередном Военно�морском учении по этой про�
блематике», – сказал глава минобороны. В период
с 3 по 24 сент. этого года российский сторожевой
корабль «Ладный» присоединится к корабельной
группировке альянса и будет задействован в опе�
рации НАТО «Активные усилия» в восточном
Средиземноморье». РИА «Новости», 14.6.2007г.

– Германия и Австрия присоединились к соз�
даваемой в рамках Евросоюза единой системе ава�
рийного вызова на случай автомобильной аварии
под кодовым названием eCall, сообщили в пресс�
службе Еврокомиссии. «Еще два члена ЕС – Гер�
мания и Австрия – подписали протокол к согла�
шению о создании системы eCall», – сказал пред�
ставитель Еврокомиссии.

По его словам, в качестве основы такой систе�
мы будет использоваться действующий общеевро�
пейский телефонный номер приема аварийных
вызовов – «112». Предполагается, что в случае
если пострадавший в ДТП водитель будет не в со�
стоянии включить сигнальное устройство, оно
сработает автоматически. При автомобильной ка�
тастрофе в любой точке EС сигнал поступит на
пульт единого приемного центра. Его дежурный в
считанные минуты определит место аварии и на�
правит туда находящиеся поблизости дежурные
полицейские автопатрули, машины «скорой по�
мощи» и пожарных.

Согласно оценкам экспертов, система eСall по�
зволит ежегодно спасать до 2500 жизней, а также

сократить в целом по ЕС на 26 млрд. евро расходы,
связанные с ликвидацией последствий ДТП. С
учетом Германии и Австрии создание системы
eCall, которой, начиная с 2010г., будут оборудова�
ны все новые легковые автомобили, поддержали 9
из 27 стран ЕС (Греция, Италия, Кипр, Латвия,
Словения, Финляндия, Швеция), а также Швей�
цария, Норвегия и Исландия. РИА «Новости»,
11.6.2007г.

– Служба внутренней безопасности Евроко�
миссии начала расследование против ряда евро�
пейских чиновников по подозрению в хищении 60
млн. евро. Об это сообщил накануне Максимили�
ан Штротман – официальный представитель ев�
рокомиссара по административным вопросам и
аудиту Сийма Калласа.

По его словам, служба Еврокомиссии по борь�
бе со злоупотреблениями и коррупцией начала
внутреннее расследование в связи с публикациями
в бельгийских СМИ. Они свидетельствуют о том,
что с 2003 по 2007 гг группа европейских чиновни�
ков присвоила 60 млн. евро бюджетных средств ЕС
с помощью поддельных контрактов с бельгийски�
ми фирмами на уборку помещений офисных зда�
ний Еврокомиссии. Первые результаты расследо�
вания уже переданы бельгийским правоохрани�
тельным органам.

Еврокомиссия располагает в Брюсселе тремя
многоэтажными административными комплекса�
ми, общая площадь помещений которых составля�
ет несколько миллионов квадратных метров. В ап�
реле в Еврокомиссии произошел другой крупный
скандал с присвоением бюджетных средств, в ре�
зультате которого бельгийская полиция арестова�
ла бизнесмена и двух еврочиновников, которые
обвиняются в махинациях при распределении за�
казов на строительство офисных зданий для евро�
пейских институтов. Прайм�ТАСС, 5.6.2007г.

– Совет Евросоюза 4 июня объявил, что с 7 по
15 июня ЕС проведет моделированные военные
учения. Учения не будут касаться размещения
войск и непосредственных операций. Они призва�
ны отрабатывать способность военного команд�
но�оперативного персонала в преодолении кризи�
сов. В них примут участие 200 человек из центра
военных операций в Брюсселе и штаб�квартиры
Вооруженных сил ЕС в Швеции.

На предстоящих маневрах будет отрабатывать�
ся способность быстрого реагирования военных
структур ЕС на мятеж в некой условной стране.
Верховным командующим учений станет верхов�
ный представитель ЕС по внешней политике и бе�
зопасности Хавьер Солана. ЕС пригласит предста�
вителей НАТО, России и Украины на учения в ка�
честве зрителей. Синьхуа, 5.6.2007г.

– На этот вопрос внятно пока из европейских
лидеров так никто и не ответил. Канцлер Герма�
нии Ангела Меркель, например, считает, что отве�
тить на него должны Россия, под боком у которой
создается ПРО, и США, как ее главный архитек�
тор. В основе их ответа должен лежать консенсус.
С ответом проще, он уже готов у каждой из сторон.
А вот с консенсусом гораздо хуже – имеющиеся
ответы его исключают. В Москве, на самом верху и
в Генштабе, считают, что развертываемые в Евро�
пе базовые элементы американской ПРО напра�
влены против России. И защита США от северо�
корейских и иранских ракет – не более чем пред�
лог.
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Действительно, и северокорейским ракетам, и
иранским, которые еще неизвестно когда появят�
ся, в сторону США придется лететь не через Евро�
пу, а через северный полюс. Поэтому 10 антиракет
в Польше останутся не у дел, т.к. ракеты они сби�
вают только на встречных курсах. А вот разверты�
ваемый в Чехии радар «просветит» Россию вплоть
до Уральских гор. Так что ракеты в Польше – это
крыша для радара в Чехии.

США изначально утверждали, что создаваемая
ими ПРО предназначается исключительно для за�
щиты их европейских союзников от северокорей�
ских и иранских ракет. Казалось бы, все логично.
Северокорейские ракеты до Европы долетят, а
иранские вот�вот долетят. Но у Москвы и здесь
свои доводы. Зачем, собственно, КНДР бомбить
Европу? То же самое можно сказать и по поводу
Ирана, с которым у Европы в целом далеко не та�
кие натянутые отношения, как у США. Если ве�
рить британской The Guardian, в Варшаве заяви�
ли, что иранских�то ракет в Польше не боятся. А
вот прилет российских ракет – да. В аргументах
Варшавы логика есть. СССР и США 35 лет тому
назад пришли к естественному выводу – усиление
стратегической обороны одной стороны значи�
тельно уменьшает оборонный потенциал другой.
И в подписанном ими договоре по ПРО были вве�
дены жесткие ограничения и на развитие средств
стратегической обороны, и на географию их раз�
мещения. Естественно, что появление американ�
ской ПРО в Европе чревато адекватным ответом
России. Адекватный ответ отнюдь не обязательно
подразумевает аналогичные шаги. В Москве ре�
шено, что ответ России на американскую ПРО в
Европе будет асимметричным.

Первой версией такого ответа российский
Генштаб рассматривал выход России из Договора
о ракетах средней и меньшей дальности (РСМД).
Вариант, однако, оказался бы не в меру асимме�
тричным – до главного автора проекта эти ракеты
не долетят, а вот последствия столь серьезного ша�
га как денонсация одного из немногих оставшихся
договоров по ядерному разоружению могут оказа�
ться трудно прогнозируемыми. РСМД для России
действительно проблема. Россия, уничтожив в со�
ответствии с советско�американским договором
свои ракеты средней и меньшей дальности, теперь
находится в окружении стран, спокойно такие ра�
кеты производящих. Это обе Кореи, Китай, Ин�
дия, Пакистан, тот же Иран, наконец. Но пробле�
ма эта ни в коей мере не должна быть привязана к
ПРО. Это в России понимают все. Особенно, если
учесть, что бессрочный Договор РСМД между
СССР и США Вашингтон подписал (в 1987г.) под
давлением своих союзников по НАТО.

Обеспокоенность НАТО, а значит Западной
Европы, тогда можно было понять, настолько ев�
ропейская часть в то время была нашпигована эт�
ими самыми ракетами средней и меньшей дально�
сти: американскими Першингами, крылатыми ра�
кетами наземного базирования, такого же класса
советскими СС�20 с разделяющейся головной ча�
стью. В соответствии с РСМД только советских
ракет было уничтожено 1836 и американских 859.
После непродолжительной дискуссии в среде экс�
пертов ответ был найден. Оказывается российские
МБР (межконтинентальные баллистические раке�
ты) в лице известного «Тополя – М» с его «плани�
рующей боеголовкой» – единственной в мире спо�

собной развивать гиперзвуковую скорость, совер�
шая одновременно зигзагообразные маневры,
пробьют сегодня любую ПРО. Притом, что вну�
шительный ряд МБР может работать и по укоро�
ченной траектории, с лихвой компенсируя тем са�
мым недостаток в ракетах средней дальности. В
мае в Le Figaro была опубликована статья: «Может
ли Париж внести мир в российско�американские
отношения?» Ее автор размышляет над тем, что
следовало бы предпринять, чтобы вовлечь Россию
в американский проект�ПРО? «Нам остается
только мечтать о Франции, которая смогла бы
стать посредником между Вашингтоном и Мос�
квой», – сетует автор по поводу того, что это лишь
мечта. Между тем, напрасно. Очевидно, что сов�
местная ПРО – вопрос если не сегодняшнего, то
завтрашнего дня. И приглашать следует не Россию
к участию в американской ПРО или наоборот, а
Россию и США к созданию совместной противо�
ракетной обороны, в т.ч. и с Европой. Так что, Ев�
ропа при желании могла бы мечтать не о посред�
ничестве, а о вполне реальном совместном рос�
сийско�американско�европейском проекте –
ПРО. Петр Гончаров, политический обозреватель.
РИА «Новости», 30.5.2007г.

– Возглавлять европейское оборонное агент�
ство (EDA), оказывающее поддержку государ�
ствам�членам Евросоюза в их усилиях по совер�
шенствованию европейского оборонного потен�
циала, с 1 окт. 2007 будет года будет директор по
вооружению в министерстве обороны Германии
Александр Вайс, сообщил в четверг верховный
представитель ЕС по вопросам безопасности и
внешней политики Хавьер Солана. Вайс сменит
на этом посту Ника Уитни, который является пер�
вым руководителем агентства с момента ее созда�
ния в июле 2004г. «Александр Вайс был тесно во�
влечен в работу с агентством. Руководство агент�
ства уверено, что именно этот человек должен
продолжить работу, которую начал Ник Уитни», –
говорится в распространенном в Брюсселе сооб�
щении пресс�службы Соланы. «Я не знаю никого,
кто мог бы лучше справиться с этой работой», –
приводятся в пресс�релизе слова Ника Уитни.
РИА «Новости», 24.5.2007г.

– Страны�члены Евросоюза подтвердили обя�
зательства по формированию Сил быстрого реаги�
рования (СБР) этой региональной организации,
которое будет полностью завершено в I пол. 2010г.
Об этом говорится в материалах глав МИД и ми�
нистерств обороны 27 стран�членов ЕС по итогам
совместного заседания в понедельник в Брюсселе.
В январе тек.г. достигли полной операционной го�
товности два первых формирования европейского
спецназа («боевые группы» по терминологии ЕС).
В 2010г. в ЕС рассчитывают иметь «сильные и ав�
тономные» CБР для проведения миротворческих
операций в «горячих точках». В общей сложности
будет создано 13 формирований спецназа, числен�
ностью 1,5 тыс. солдат каждое. Предполагается,
что после принятия формального политического
решения формирования СБР ЕС в течение десяти
дней должны быть размещены в зоне конфликта.
РИА «Новости», 14.5.2007г.

– Бельгийская полиция провела сегодня свыше
30 обысков в рамках расследования масштабного
дела о коррупции в высших эшелонах власти ЕС.
Об этом сообщил официальный представитель
прокуратуры Брюсселя.
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В обысках, которые были проведены одновре�
менно в домах частных лиц, офисах коммерческих
фирм и банках, приняли участие 150 полицейских.
Произведена выемка документов, с которыми те�
перь работают следователи.

Расследование в отношении крупных европей�
ских чиновников из четырех стран продолжается в
течение трех лет. Полиция в интересах следствия
пока не разглашает личности подозреваемых. Их
обвиняют в получении взяток при подборе по�
дрядчиков на строительство и техническое обес�
печение зданий для размещения зарубежных мис�
сий Евросоюза. Против подследственных также
готовятся обвинения в разглашении профессио�
нальных секретов, подлоге и мошенничестве.

Как сообщил сегодня официальный представи�
тель Еврокомиссии, европейское агентство по
борьбе с коррупцией ОЛАФ, ответственное за вы�
явление и борьбу с коррупцией в эшелонах власти
ЕС, активно участвует в ведении этого расследова�
ния. Прайм�ТАСС, 27.3.2007г.

– На днях США сделали новые шаги в разме�
щении системы противоракетной обороны (ПРО):
после того, как Польша и Чехия согласились на
возобновление переговоров с США о создании баз
ПРО, американская сторона заявила, что готова
разместить ее объекты и на Кавказе. Такое прово�
кационное поведение вызвало резко негативные
отклики в России, президент и ряд военачальни�
ков которой подвергли жесткой критике указан�
ные действия Вашингтона.

В последние годы наблюдается непрерывное
расширение НАТО на Восток, страны Европы и
Америки развертывают «цветные революции» во�
круг России, борясь за влияние в регионах бывше�
го СССР и сжимая стратегическое пространство
РФ. На этот раз США намерены создать систему
ПРО непосредственно перед воротами последней,
усиливая ее чувства опасности. Поэтому вполне
можно было ожидать столь резкой реакции со сто�
роны России.

В результате ЕС, который стоит между двумя
сторонами, попал в неловкое положение: с одной
стороны, он традиционный союзник США, с дру�
гой – неизбежный сосед РФ, т.е. нельзя нарушать
сплоченность между берегами Атлантики, нельзя
и не учитывать интересы России. Открыто возни�
кли разногласия между «прагматическими» сила�
ми (имеются в виду главным образом континен�
тальные страны Западной Европы) и «проамери�
кано�антироссийскими» (в основном государства
Центральной и Восточной Европы) внутри ЕС.

Вице�премьер Люксембурга, занимающий од�
новременно пост министра иностранных дел и
министра по делам мигрантов, называет создание
США баз ПРО в Восточной Европе непонятным.
Загонять Россию в тупик невыгодно для европей�
ской стабильности. На весеннем саммите ЕС пре�
зидент Франции Ш. Ширак также предупредил
США, что указанный план вызовет раскол на кон�
тиненте. Министр иностранных дел Германии
критиковал США и НАТО за неустранение опасе�
ний РФ по данному вопросу, высказав озабочен�
ность относительно трудностей с собственной бе�
зопасностью, которые имели место во времена хо�
лодной войны.

Неудивительно, что страны Западной Европы
реагируют таким образом. В отличие от стран
Центральной и Восточной Европы они постоянно

проводят прагматическую политику в отношении
России, не хотят с ней конфронтации и в опреде�
ленной степени понимают ее позицию, исходя из
геополитических интересов и потребности в безо�
пасности и энергоресурсах. К тому же ЕС предсто�
ит обсудить множество вопросов с Россией, обес�
печение энергетической безопасности, соглаше�
ние об отношениях нового партнерства. Если про�
тиворечия между Россией, США и странами Вос�
точной Европы обострятся, то не может быть и ре�
чи об осуществлении ряда планов, тем более зна�
чительно ухудшатся европейско�российские от�
ношения. А как сотрудничать с США и не проти�
востоять РФ в условиях усиления американо�рос�
сийских противоречий и конфронтации?

У ЕС нет лучшего варианта как только уладить
ссору. Канцлер Германии А. Меркель обратилась
к США и союзным странам с призывом вести
больше консультаций с РФ и надлежащим обра�
зом использовать механизм Совета НАТО�РФ;
министр обороны Германии Ф. Й. Юнг считает,
что следует включить американскую систему ПРО
в механизм НАТО, чтобы уменьшить опасения
России. Хотя США и не собираются передавать
право контроля над базами ПРО в Восточной Ев�
ропе, но опасения союзных стран и решительные
возражения России оказали давление на США;
последние уже решили начать многократное и глу�
бокое обсуждение с РФ, включая диалог между во�
енными.

Позиции стран Западной Европы и РФ оказы�
вают влияние на Польшу и Чехию. Большинство
их населения выступает против участия в амери�
канском плане ПРО. Например, в Польше 55% на�
селения «против» и лишь 28% – «за». Обе страны
официально еще не принимают участие в указан�
ном плане. В конце фев. с.г. Польша согласилась
на проведение дальнейших переговоров с США, а
Чехия планирует в конце марта с.г. начать подоб�
ные переговоры. Хотя анализ показывает, что
США могут создать базы ПРО в Восточной Евро�
пе по собственному желанию, однако налицо
определенные факторы переменчивости. Вопросы
о том, как умиротворить Россию, смягчить напря�
женную атмосферу между США и РФ, Европой и
РФ, устранить разногласия между странами За�
падной, Центральной и Восточной Европы, реаль�
но проверяют возможности ЕС в деле координа�
ции и взаимодействия.

Автор: научный сотрудник отдела Европы Ин�
ститута современных международных отношений
КНР Чжан Цзянь «Женьминь Жибао», 15.3.2007г.

– Евросоюз «должен сделать все, чтобы иметь
хорошие и крепкие отношения с Россией». Об
этом заявил в пятницу верховный представитель
по внешней политике и безопасности Евросоюза
Хавьер Солана.

Он сообщил, что ЕС как организация не плани�
рует участвовать в создаваемой США в Европе си�
стеме противоракетной обороны (ПРО). Каждая
страна�член ЕС свободна принимать собственное
решение относительно присоединения к этой
программе. При этом Х.Солана заметил, что «как
европейцы мы не озабочены созданием механизма
подобного типа». «Каждая страна решает за себя
вопрос участия в ПРО», – подчеркнул он.

Планы по развертыванию США объектов си�
стемы ПРО на территории Польши и Чехии об�
суждались на завершившейся в пятницу в герман�
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ском г.Висбаден неформальной встрече министры
обороны ЕС. Прайм�ТАСС, 5.3.2007г.

– Расходы на вооружение в мире превысили 1,2
трлн.долл., заявил генсек ООН Пан Ги Мун в сво�
ем послании в адрес конференции по разоруже�
нию, открывшейся в понедельник в Женеве.
«Ставки высоки. Военные расходы в мире сейчас
возрасли до 1,2 трлн.долл. Эта невероятная по сво�
ей величине сумма составляет 2,5% от мирового
валового продукта. Если хотя бы 1% этих трат на�
править на развитие, Цели тысячелетия стали бы
гораздо более достижимы», – говорится в письме
генсека ООН.

Генсек отметил, что процесс безопасности в со�
временном мире двуедин – необходимо не допу�
стить ядерного распространения в мире, но также
необходимо сокращать существующие военные
арсеналы. Разоружение и нераспространение Пан
Ги Мун определил как свои личные приоритеты в
должности генсека ООН, так и приоритеты ООН в
целом. РИА «Новости», 22.1.2007г.

– Совет НАТО продлил сегодня полномочия
генсекретаря НАТО Яапа де Хооп Схеффера до
конца 2009г. Как сообщил представитель пресс�
службы альянса, на заседании Совета Евроатлан�
тического альянса на уровне послов было принято
единогласное решение продлить мандат генераль�
ного секретаря НАТО на еще один трехлетний
срок.

Яап де Хооп Схеффер, бывший министр ино�
странных дел Нидерландов, сменил в начале
2004г. на посту генсека НАТО британца Джорджа
Робертсона. Альянс включает 24 европейских го�
сударства, США и Канаду. Прайм�ТАСС,
10.1.2007г.

– Корабли Балтийского флота будут участво�
вать в строительстве Северо�Европейского газо�
провода, заявил вице�премьер, министр обороны
России Сергей Иванов. «Балтфлот уже получил
соответствующие задачи. «Газпром» одна из веду�
щих компаний мира, но и у него нет своего флота,
и я не думаю, что его надо ему создавать», – сооб�
щил Иванов в Стокгольме на пресс�конференции.

Он добавил, что мы будем активно привлекать
к строительству газопровода гидрографические
суда Балтийского флота для определения коорди�
нат для укладки труб. «С точностью до одного ме�
тра», – уточнил глава минобороны. «Мы также бу�
дем использовать глубоководные необитаемые ап�
параты – манипуляторы для контроля качества
укладки – как это делают все развитые страны ми�
ра», – сказал Иванов.

«Балтийский флот также будет обеспечивать
экологические нормы и метеопрогноз по всему
маршруту проводимых работ», – добавил он. Ива�
нов напомнил, что подобные работы ведутся не
впервые. «При строительстве Черноморского га�
зопровода, где значительно большие глубины и
более агрессивная среда, использовались суда
Черноморского флота», – отметил Иванов.

Северо�Европейский газопровод (СЕГ) соеди�
нит сети России и Балтийского региона с общеев�
ропейской газовой сетью. Трасса СЕГ пройдет че�
рез акваторию Балтийского моря от Выборга до
побережья Германии. Для соединения СЕГ с еди�
ной системой газоснабжения России планируется
построить новый газопровод Грязовец�Выборг
протяженностью 920 км., который пройдет по тер�
ритории Вологодской и Ленинградской областей.

Протяженность морского участка СЕГ составит
1189 км. Проектом предусмотрено строительство
морских газопроводов�отводов для подачи газа
потребителям Финляндии, Швеции, Великобри�
тании и других стран.

Ввод СЕГ в эксплуатацию намечен на 2010г. На
первом этапе планируется строительство первой
нитки с пропускной способностью 27,5
млрд.куб.м. в год. На втором этапе планируется
удвоение пропускной способности до 55
млрд.куб.м. в год за счет сооружения второй нитки
газопровода. Заказчиком по проектированию СЕГ
в 2003г. назначен Ямалгазинвест, в апр. 2005г.
компании поручена организация строительства
российской части газопровода. РИА «Новости»,
30.10.2006г.

– Глава правительства Италии Романо Проди в
понедельник во время переговоров с руковод�
ством Китая пообещал содействовать отмене эм�
барго Евросоюза на поставки оружия Китаю.
Итальянский премьер заявил, что постарается
убедить партнеров по ЕС в необходимости отмены
этого ограничения, введенного в 1989г. после со�
бытий на пекинской площади Тяньаньмэнь. Об
этом Проди сообщил на пресс�конференции по
итогам шестидневного визита, в ходе которого он
провел переговоры председателем КНР Ху Цзинь�
тао и премьером Госсовета КНР Вэнь Цзябао.

Как подчеркнул Романо Проди, отмена эмбар�
го на поставки оружия КНР имеет главным обра�
зом символическое значение, так как Китай сам
производит необходимые ему вооружения и эк�
спортирует их в другие страны. В этих условиях
эмбарго воспринимается в КНР как признак меж�
дународной изоляции, отметил Проди. Вопрос о
возможной отмене оружейного эмбарго в отноше�
нии Китая обсуждался в ЕС в 2004г., однако стра�
нам Евросоюза не удалось прийти к единому мне�
нию на этот счет.

По итогам визита Романо Проди в Китай меж�
ду двумя странами был подписан ряд соглашений
в области экономического сотрудничества, обме�
на студентами, научных разработок, здравоохра�
нения. Прайм�ТАСС, 19.9.2006г.

– В Евросоюзе заявляют о необходимости
борьбы с терроризмом законными методами и не
приемлют существования секретных тюрем для
подозреваемых в совершении терактов. «Европей�
ский союз вновь заявляет о своей приверженности
борьбе с терроризмом путем использования за�
конных средств и инструментов. В борьбе с терро�
ризмом права чел. и гуманитарные стандарты дол�
жны соблюдаться», – сказал министр иностран�
ных дел председательствующей в ЕС Финляндии
Эррки Тумиойя по итогам встречи глав МИД
стран ЕС в Брюсселе.

«Существование секретных центров, где неле�
гально содержатся удерживаемые лица, не соот�
ветствует международному гуманитарному праву
и международному уголовному праву», – указал
министр. На минувшей неделе президент США
Джордж Буш признал, что некоторые иностран�
цы, подозреваемые в терроризме, содержались
ЦРУ за пределами США. Скандал, связанный с
возможным существованием секретных тюрем
ЦРУ на территории европейских стран, разразил�
ся после появления публикаций в СМИ США и
ряда европейских стран в конце пред.г. РИА «Но�
вости», 15.9.2006г.
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– ЕС уже, казалось, создал общий рынок во�
оружений у себя в регионе, но сейчас союз начал
вводить новые правила, цель которых открыть гра�
ницы государств�членов ЕС для конкуренции друг
с другом. Впервые со времени создания ЕС, евро�
пейские страны обязались поставлять оборонную
технику друг другу, в случае привлекательности
коммерческого предложения, вместо раннее су�
ществовавшей практики автоматического заклю�
чения контракта с национальным поставщиком.
Наступила эра конкуренции. Из 25 стран�членов
ЕС, 22 страны подписали соглашение, обязываю�
щее участников выставлять на торги вооруженную
технику на сайте, от European Defense Agency, при
этом европейским компаниям предоставляется
право конкурировать с большинством контрактов
1 млрд. евро.

Три страны не подписали соглашение. Дания
отказалась, а Венгрия и Испания присоединится
позже. Нынешние правила ЕС (статья 296) теперь
исключают из процесса конкуренции только ме�
таллы, необходимые для производства вооруже�
ний, а все остальное будет продаваться на конку�
рентной основе. До сих пор общие расходы на
оборону в ЕС составляли 180 млн. евро в год и
отрасль вооружений ЕС была хорошо защищена
на своем внутреннем региональном рынке, к тому
же, Конституция ЕС предусматривает наличие об�
щего рынка вооружений и агентство по постав�
кам, включая общие правила по продажам воен�
ного оборудования.

Но сейчас статьи Конституции стали подвер�
гаться сомнению. Давление единого рынка и сни�
жение бюджета вынуждает правительства посте�
пенно открывать свои рынки вооружений. Таким
образом, товары теперь могут свободно передви�
гаться между странами.

Брюссель надеется, что конкуренция между
странами внутри блока сделает отрасль вооруже�
ний Европы более конкурентоспособной на меж�
дународном рынке. Глава European Defense Agen�
cy, Н. Витни заявил, что «агентство сделает все
возможное, чтобы поддержать страну в этой сме�
лой, но необходимой инициативе». Euobserver.
«Коринф», 1.8.2006г.

– ЕС начал размещать в интернете заказы на
предлагаемые виды вооружений. Как сообщила
британская газета Financial Times, этот план реа�
лизуется в рамках общей оборонной политики ЕС
и является принципиальным шагом по созданию
единого и подлинного рынка вооружений общей
стоимостью 30 млрд. евро. Сейчас в интернете раз�
мещены первые 10 заказов на 500 млн. евро. Среди
прочих, они включают систему разведки для во�
оруженных сил Финляндии, безэкипажную авто�
матическую подводную лодку для британского
Королевского военно�морского флота, автомати�
ческую систему наведения огня для вооруженных
сил Франции.

Режим свободной торговли вооружений ини�
циирован Европейским оборонным агентством,
которое рассчитывает, что заработавшая система
открытой торговли будет способствовать инте�
грации разрозненного общеевропейского рынка
вооружений. План Еврокомиссии по созданию
единого рынка нацелен на повышение конку�
рентоспособности европейского оружия в мире
путем усиления внутренней конкуренции и зна�
чительного сокращения протекционистских

мер, введенных национальными правительства�
ми для защиты военно�промышленных ком�
плексов от конкуренции со стороны оборонных
предприятий других стран ЕС. Прайм�ТАСС,
4.7.2006г.

– Страны Евросоюза проявляют большую за�
интересованность в российских спасательных тех�
нологиях. Такое мнение высказал в телефонном
интервью начальник Департамента международ�
ной деятельности МЧС России Юрий Бражников,
который в составе делегации министерства нахо�
дится с визитом в Австрии.

«Заинтересованность стран ЕС в нашем содей�
ствии в области борьбы с катастрофами очень ве�
лика. В Евросоюзе готовы к самому тесному взаи�
модействию. У нас наметились вполне конкрет�
ные варианты сотрудничества, как на двусторон�
ней, так и на многосторонней основе», – сказал
Бражников.

Он сообщил, что в четверг глава МЧС РФ Сер�
гей Шойгу выступил на неформальной встрече ЕС
по вопросам защиты от катастроф. На ней, в част�
ности, обсуждались такие проблемы, как финан�
сирование помощи в случае чрезвычайных ситуа�
ций, улучшение многостороннего сотрудничества
в этой сфере, а также взаимодействия с ООН.

Представитель МЧС напомнил, что уже нес�
колько лет между Москвой и Брюсселем в рамках
договоренность об обмене информацией о кру�
пных чрезвычайных ситуациях действует «горячая
линия». «После создания в России Национально�
го центра управления в кризисных ситуациях ин�
тенсивность такого информационного обмена
значительно возрастет», – отметил собеседник.
Способствовать этому должно будет и представи�
тельство МЧС России при ЕС, открытое в сент.
2005г., добавил Бражников.

Среди других проектов многостороннего со�
трудничества он назвал создание реестра сил ЕС и
стран не входящих в ЕС, которые готовы предо�
ставить свои возможности. К ним, в первую оче�
редь, относится Россия.

Приоритетным направлением здесь должна
стать российско�германская авиагруппа, презен�
тация которой прошла в Берлине в рамках авиаса�
лона ILA�2006.

В состав группы войдут транспортный самолет
Ил�76ТД с легким аварийно�спасательным верто�
летом Бо�105, многоцелевой самолет�амфибия
Бе�200ЧС и госпитальный самолет А�310 бунде�
свера ФРГ.

«Совместная спасательная технология, полу�
чившая условная название «Глобалавиаспас»
(ГАС) – российско�германская инициатива, кото�
рая может быть реализована в формате «Совета
Россия – НАТО» и в программах ЕС по граждан�
ской защите в целях ликвидации последствий
крупномасштабных чрезвычайных ситуаций», –
пояснил собеседник.

Касаясь перспектив сотрудничества с австрий�
скими спасательными службами, Бражников рас�
сказал, что обе стороны проявляют большой инте�
рес к совершенствованию технологий поиска и
спасения в горах.

«Австрия имеет богатый опыт в области пои�
сково�спасательных операций в горах, однако и
Россия может представить свои наработки в сфере
борьбы с катастрофами в горах», – отметил пред�
ставитель МЧС.
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Глава МЧС проводит переговоры с министром
внутренних дел Австрии Лизе Прокоп. По их ито�
гам, как ожидается, будет подписан российско�ав�
стрийский Меморандум о взаимопонимании.
Этот документ станет первым шагом на пути за�
ключения соглашения между Россией и Австрией
о взаимной помощи в случае чрезвычайных ситуа�
ции в одной из стран. РИА «Новости», 18.5.2006г.

– 21 из 25 стран ЕС готовы подписать соглаше�
ние о формировании общего рынка вооружений.
Об этом сообщил сегодня глава Европейского
оборонного агентства Ник Уитни по итогам встре�
чи с министрами обороны стран ЕС в Брюсселе.
По его словам, Польша, Испания, Венгрия и Да�
ния пока не готовы открыть свои оборонные рын�
ки.

План Еврокомиссии по созданию единого ев�
ропейского рынка вооружений нацелен на повы�
шение конкурентоспособности европейского ору�
жия на мировом рынке путем повышения вну�
тренней конкуренции. Этот план реализуется в
рамках общей оборонной политики и должен
вступить в силу 1 июля 2006г. План предусматри�
вает свободное размещение на европейских обо�
ронных предприятиях военных заказов стоимо�
стью 1 млн. евро.

Главная идея программы – сократить количе�
ство протекционистских мер, введенных нацио�
нальными правительствами для защиты военно�
промышленных комплексов от конкуренции со
стороны оборонных предприятий других стран
ЕС. Современный объем европейского рынка во�
оружений оценивается в 30 млрд. евро в год.
Н.Уитни также призвал министров обороны ЕС
увеличить ассигнования на военные исследова�
ния. Страны ЕС тратят на новые разработки 1,5%
военных бюджетов, что составляет 180 млрд. евро
в год. Прайм�ТАСС, 15.5.2006г.

– Еврокомиссия объявила о намерении создать
единый европейский рынок вооружений. Как зая�
вил сегодня еврокомиссар по вопросам торговли
Гюнтер Ферхойген, «открытие внутреннего рынка
оборонной продукции сделает европейскую эко�
номику более эффективной и повысит конкурен�
тоспособность европейской оборонной промы�
шленности». С этой целью Еврокомиссия объяви�
ла об открытии общественной дискуссии между 25
странами�членами ЕС и оборонными компания�
ми. В ее ходе предлагается обсудить возможности
снятия протекционистских ограничений при тор�
говле военной продукцией внутри ЕС, сохраняя
высокий уровень безопасности торговли оружием
и военным снаряжением. Официальный предста�
витель Еврокомиссии предположил сегодня на
брифинге, что при благоприятном стечении об�
стоятельств единый рынок вооружений может
быть сформирован уже к концу 2006г. Годовой
оборот военной промышленности Евросоюза оце�
нивается в 70 млрд. евро. Прайм�ТАСС, 3.4.2006г.

– Продажи в мире средств безопасности, пред�
назначенных для поддержания общественного по�
рядка, борьбы с терроризмом и предупреждения
других криминальных актов, оцениваются в сум�
му, эквивалентную 300 млрд. евро в год. Из нее на
Европу приходится порядка 1/3.

В последние годы набор соответствующих
средств непрерывно менялся, сопровождаясь по�
явлением систем с использованием последних до�
стижений в области электроники, информатики,

производства специальных волокон и текстиль�
ных материалов.

В числе интересных новинок специалисты вы�
деляют, например, систему Omniview американ�
ской компании American Science & Technologie,
функционирующую на базе backscatter�техноло�
гии, которая облегчает обнаружение огнестрель�
ного оружия, взрывчатых, наркотических и рас�
щепляющихся веществ, спрятанных в контейне�
рах, цистернах и на грузовиках благодаря своей
способности к воспроизведению напоминающих
фотографии изображений предметов, находящих�
ся за стальной полосой толщиной до 350 мм. Про�
пускная способность этой системы – 24 машины
или контейнера в час. Она может быть как стацио�
нарной (закрепленной на специальной раме), так
и мобильной (при помещении на 3,5 т. шасси).

В другой области – связанной с личностным
досмотром – внимание специалистов привлекает
Digital Radiography Scanner (DRS Secure Scan) бело�
русской компании «Адани», предлагающий альтер�
нативу личному досмотру на предмет возможного
нахождения подозрительных металлических, дере�
вянных, керамических, пластиковых и т. п. предме�
тов типа бомб, ножей, проводов, детонаторов, не�
которых фармацевтических препаратов и даже ал�
мазов. Технология, примененная в этом сканере,
аналогична используемой в медицинской рентге�
нологии. Обследуемый получает в 50 раз меньшее
облучение, чем при обычном рентгене легких.

В нише систем, предназначенных для индиви�
дуальной проверки документов, разрешающих их
владельцу доступ в закрытые для свободного посе�
щения зоны (например в портах), не осталось не�
замеченным устройство французской фирмы Se�
ris, получившее название Seris Xcess. В ней ис�
пользуется технология распознавания отпечатков
пальцев фирмы Sagem. К плюсам этой системы от�
носится ее простота в обращении.

Еще одно экспонировавшееся на той же вы�
ставке считывающее идентификационное устрой�
ство – BE.U mobile канадской компании Labcal
расценивается рядом наблюдателей в качестве на�
стоящего мобильного терминала для контактной и
бесконтактной проверки на предмет подлинности
и годности практически всех видов документов
(не только пропусков, но и паспортов и других)
путем сравнения их с отпечатками пальцев вла�
дельца.

Иные цели – у серии компактных безрадиа�
ционных дистанционных систем наблюдения ан�
глийской фирмы ThruVision, способных обнару�
живать запрещенные законом вещества и предме�
ты у тех или иных лиц при большом скоплении на�
рода, например в потоке пассажиров на вокзале
или в аэропорту. Управление этой техникой также
может быть дистанционным.

На видеонаблюдение ориентированы и пред�
ставленные французской компанией E2SEC про�
екционные системы с углом обзора 360о. Заметив
в запрещенных для широкого посещения зонах
лицо, поведение которого не соответствует уста�
новленным нормам, эта техника (рассчитанная на
круглосуточную работу в автономном беспровод�
ном режиме) «запоминает» его действия, посылая
на автономный пункт наблюдения изображения,
которые могут быть использованы либо для мо�
ментального реагирования, либо при проведении
последующих расследований.
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Молодая инновационная компания Foxtream
(Франция) ознакомила посетителей с программой
FoxVigi, предназначенной для анализа изображе�
ний в системах видеонаблюдения. С ее помощью
фирма рассчитывает облегчить трудности работы
лиц, от которых требуется непрерывно следить
сразу за несколькими мониторами. Теперь, утвер�
ждают представители компании, за них это спо�
собна делать FoxVigi, мгновенно определяя при�
чину аномальных движений и в случае необходи�
мости объявляя тревогу в реальном масштабе вре�
мени. Эта программа может использоваться как в
помещениях, так и снаружи.

Итальянская компания Micmar представила
экономичную, легко устанавливаемую и эксплуа�
тируемую оптоволоконную систему периметриче�
ской сигнализации, закрепляемую на стене, ре�
шетке, металлической задвижке, проводах и т.д.
Ее назначение – придание большей надежности
такой защите. При этом, реагируя на любое нажа�
тие или разъединение, она, например, оставляет
без внимания полет птиц или движение ветра. БИ�
КИ, 2.3.2006г.

– Компания Alcatel Alenia Space объявила о
предстоящей демонстрации первой услуги спасе�
ния на базе технологии Egnos, предшественника
системы Galileo. Демонстрация состоится 3 марта
2006г. в Лиссабоне. Разработанная специалистами
Alcatel Alenia Space услуга LBS (Location�Based So�
lution), учитывающая текущее местоположение
клиента, позволяет службам безопасности и по�
жарным быстро определять место, откуда звонит
мобильный абонент, и немедленно направлять ту�
да группу спасения. Интеграция системы глобаль�
ного позиционирования Egnos с телекоммуника�
ционной сетью и средствами служб спасения рез�
ко повышает скорость и эффективность работы,
увеличивает безопасность и облегчает выделение
ресурсов для локализации и ликвидации инциден�
та.

Это решение было разработано в рамках евро�
пейского проекта Score (Service of Coordinated
Operational Emergency & Rescue using Egnos – услу�
ги спасения на базе Egnos). Alcatel Alenia Space яв�
ляется генеральным подрядчиком этого проекта и
возглавляет консорциум из 8 европейских компа�
ний, разрабатывающих систему позиционирова�
ния экстренных вызовов (E112) и систему упра�
вления группами спасения, выезжающими на ме�
сто природных и технологических катастроф. Де�
монстрация нового решения будет проводиться
совместно с португальской национальной служ�
бой пожарной охраны и спасения (SNBPC). В хо�
де демонстрации будут показаны возможности
быстрого и точного определения местоположения
людей, находящихся в опасности, а также групп
спасения и отдельных спасателей.

Вот что заявил по этому поводу Николя де Ле�
динген (Nicolas de Ledinghen), вице�президент Al�
catel Alenia Space, отвечающий за вопросы навига�
ции: «По некоторым прогнозам, через 3г. полови�
на мобильных абонентов в Западной Европе будет
иметь терминалы с функциями точного глобально�
го позиционирования. Это создаст совершенно
новую ситуацию, в которой мы сможем точно и
эффективно координировать работу служб спасе�
ния. Наше решение, которое сегодня опирается на
технологию Egnos, а в будущем перейдет на плат�
форму Galileo, работает быстрее и надежнее, чем

стандартные приложения GPS, и является 0точ�
ным, чем системы позиционирования, опираю�
щиеся на технологию GSM. Наше решение для
служб спасения работает с высокой точностью, по�
крывает зоны внутри помещений и позволяет
мгновенно определять местоположение практиче�
ски в любой среде. Это отличное средство для спа�
сателей, работающих в чрезвычайной ситуации.
Оно легко интегрируется с существующей инфра�
структурой, оптимизирует использование ресурсов
и ускоряет процесс спасения». Проект Score реали�
зуется с фев. 2004г. Руководителем проекта являет�
ся фонд GJU (Galileo Joint Undertaking). Финанси�
рование проекта осуществляется в рамках Шестой
программы Европейской Комиссии. В реализации
этого проекта принимают участие компании из Ав�
стрии, Чехии, Франции, Италии, Нидерландов,
Португалии и Испании. www.alcatel.com, 1.3.2006г.

– По итогам саммита стран�членов Евросоюза
и их соседей по этому региону, который пройдет
27�28 нояб. в Барселоне, будет принят специаль�
ный документ по борьбе с терроризмом. Об этом
сообщил высокопоставленный источник в МИД
Ливана. Ливан входит в число стран Средиземно�
морского бассейна, присоединившихся десять лет
назад к Барселонскому процессу, который озна�
меновал собой новый этап во внешней политике
Евросоюза. Этот регион включает арабские стра�
ны Южного и Восточного Средиземноморья, Из�
раиль и палестинские территории. По мнению со�
беседника, различие стран�участников процесса в
социально�политическом и религиозно� этниче�
ском планах не помешают им принять эффектив�
ные меры по борьбе с террористическими угроза�
ми, поскольку этот пункт включен во многие меж�
дународные договоренности.

«Среди документов, которые выйдут в свет по
итогам саммита в Барселоне, будет отдельный, по�
священный совместным действиям участников
Барселонского процесса по борьбе с террориз�
мом», – заметил он, добавив, что «европейская
сторона придает очень большое значение этой
проблеме, в частности, всегда акцентирует на нем
внимание на встречах государств�партнеров ЕС».
Однако при этом представитель МИД Ливана ука�
зал, что международные договоренности по про�
тиводействию террористическим угрозам каждое
государство подписывало в отдельности, а не со�
обща. Он напомнил, что свое стремление вместе с
европейцами противостоять терроризму арабские
государства подтвердили на координационной
встрече, прошедшей в Каире 14 нояб.

Собеседник добавил, что на совещании в вер�
хах в Барселоне не будет обсуждаться вопрос, свя�
занный с деятельностью ливанской шиитской ор�
ганизации «Хезболлах», поскольку Евросоюз раз�
деляет позицию Ливана, что эта партия предста�
вляет собой движение сопротивления, а не терро�
ристическую организацию, как хочет ее предста�
вить Израиль. Говоря о перспективах создания к
2010г. зоны свободной торговли между ЕС и сосе�
дями по Средиземноморскому региону, источник
в министерстве считает, что это зависит от каждой
страны в отдельности. По его словам, экономиче�
ские вопросы, в частности, о создании зоны сво�
бодной торговли, являются частью заключаемого
каждым государством специального договора о
партнерстве с ЕС, который должен быть одобрен
помимо парламентом этой страны законодатель�
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ными собраниями всех европейских стран.
«Не все страны Евросоюза делают это вовремя,

из�за чего процесс тормозится», – заметил он.
«Например, подписанное Ливаном еще в 2002г.
соглашение об ассоциации с ЕС до сих пор не
вступило в действие, поскольку до последнего
времени его не ратифицировал парламент Голлан�
дии», – сказал собеседник агентства. По словам
представителя МИД, к подписанному в 2001г. в
Агадире (Марокко) между четырьмя арабскими
странами Средиземноморского бассейна – Иор�
данией, Тунисом, Египтом и Марокко – соглаше�
нию о создании зоны свободной торговли могут
присоединиться и другие арабские страны этого
региона. Так, Ливан уже подготовил «досье» по
этому вопросу, которое позволит ему начать про�
цесс присоединения к «Агадирской декларации».

Долгое время ведя переговоры с Евросоюзом об
общей зоне свободной торговли, Ливан хочет до�
биться гарантий защиты прав местных фермеров.
По мнению источника в министерстве, создание
такой зоны позволит увеличить экспорт сельхоз�
продукции в ЕС из стран�соседей по Средиземно�
морскому региону, особенно после того, как Евро�
союз пообещал каждому государству финансовую
помощь для поощрения владельцев малых и сред�
них предприятий, а также для поощрения стано�
вления мелких сельхозпроизводств.

Собеседник отметил, что эта финансовая по�
мощь распределяется через программы Меда�1 и
Меда�2, направленные на поддержание усилий
каждой арабской страны Среземноморья для до�
стижения экономического прогресса. Он расска�
зал, что саммит в Испании, посвященный 10�ле�
тию Барселонского процесса, обязательно затро�
нет вопрос миграции из Северной Африки в ЕС.
«Ожидается, что эта проблема будет упомянута в
рабочем документе по итогам саммита, который
будет носить оценочный, аналитический характер
и Барселонского процесса в целом за прошедшие
десять лет», – добавил собеседник. «Проблема ми�
грации из стран Северной Африки в Евросоюз
способна решиться только с помощью улучшения
экономической ситуации в этих странах, положе�
ния их населения, но эта проблема пока еще стоит
перед ЕС», – заключил представитель ливанского
МИД. РИА «Новости», 27.11.2005г.

– Минобороны стран�участниц Евросоюза на
заседании в Брюсселе одобрили так называемый
«кодекс поведения» при торговле вооружениями.
Как сообщили в пресс�службе Совета ЕС, речь
идет о принципиальной готовности государств ЕС
в добровольном порядке информировать друг дру�
га о поступающих запросах на предложения по
торговле оружием с целью сделать этот рынок бо�
лее прозрачным и открытым для свободной кон�
куренции. Предполагается, что «кодекс поведе�
ния» при торговле вооружениями вступит в силу с
1 июля 2006г. Самое позднее к весне будущего го�
да странам ЕС предстоит дать ответ Европейскому
агентству обороны, в состав которого из членов
ЕС не входит только Дания, намерены ли они сле�
довать предписаниям кодекса, или нет. В государ�
ствах ЕС ежегодно совершается сделок по торго�
вле вооружениями на 30 млн. евро. РИА «Ново�
сти», 21.11.2005г.

– В странах Евросоюза успешно проведена
первая широкомасштабная операция по борьбе с
поставками контрабандной продукции, сообщили

в пресс�службе Еврокомиссии. В пресс�службе
рассказали, что в операции под кодовым названи�
ем Fake («Подделка»), которая была организована
Европейским бюро по борьбе мошенничеством и
проводилась 17�27 мая 2005г., было задействовано
250 работников таможенных служб стран Евросо�
юза. В общей сложности они изъяли 500 тыс. кг.
контрабандных товаров, включая электробытовую
технику и медицинские препараты. Только в пор�
ту бельгийского города Антверпен в ходе опера�
ции было изъято несколько сотен тыс. пачек кон�
трабандных сигарет и 10 т. поддельной одежды,
уточнили в пресс�службе. Согласно данным Евро�
комиссии, доля поддельной продукции в масшта�
бах мировой торговли составляет 5�9%, а ущерб от
торговли подделками оценивается в 200�300 млн.
евро в год. РИА «Новости», 8.11.2005г.

Египет

Îáîðîíêà

Египетское правительство придает большое
значение развитию военной промышленно�

сти, которая осуществляет конверсию производ�
ства и выпускает пожарные машины, дизель гене�
раторы, сварочные агрегаты, медицинское обору�
дование, компьютеры, телевизоры, электромото�
ры, электрические и водяные счетчики и микро�
скопы. Египет имеет 9 крупных военных заводов.
В отрасли работает 75 тыс.чел.

В рамках дальнейшего развития отрасли мини�
стерство военной промышленности предполагает
организовать на предприятиях компании «Хелуан
Инжинииринг Индастриз» производство оборудо�
вания по адаптации автомобильного двигателя для
работы на природном газе, компании «Бенха
Электроникс Индастриз» – сборку малых иссле�
довательских спутников, компании «Каха Кеми�
калз Индастриз» – проектирование и изготовле�
ние оборудования для очистки сточных вод и пе�
реработки промышленных отходов.

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– Все области сотрудничества с Россией, вклю�

чая сферу вооружений, важны для Египта. С таким
заявлением выступил президент Египта Хосни
Мубарак в интервью, публикуемом в понедельник
в газете «Время новостей» накануне своего визита
в российскую столицу в начале будущей недели.
«Вооружение – одна из областей сотрудничества,
но есть и другие, не менее важные», – подчеркнул
египетский лидер, добавив, что в Москве будет об�
суждать как двусторонние отношения, так и про�
блемы Ближнего Востока.

«Мы начали переговоры (с Россией) по вопро�
су заключения двустороннего соглашения о сво�
бодной торговле, – продолжил президент. – Еги�
пет – главный внешнеторговый партнер России в
арабском мире и в Африке. За два года ежегодный
объем товарооборота между нами вырос с 400
млн.долл. до 1,3 млрд.долл.».

В Египте, сообщил Мубарак, увеличиваются
российские инвестиции, растет поток российских
туристов. Среди проектов – создание в Египте
российской особой промышленной зоны. В этом
году в Каире был построен Российский универси�
тет, первый на Ближнем Востоке.

Касаясь возможного участия России в созда�
нии АЭС в Египте, президент заметил: «Когда мы
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приступим к строительству атомной станции, то
будет объявлен открытый тендер. Будут предложе�
ния, посмотрим, какое лучшее. Но мы еще думаем
над этим проектом и не приняли окончательного
решения».

Говоря о закупках вооружений в РФ, Мубарак
сообщил, что «российским оружием мы воевали
еще в войну окт. 1973г. (с Израилем)». «Сейчас са�
мые лучшие средства ПВО в мире – российские.
Истребители ваши тоже очень хорошие. У нас на
вооружении много оружия из России», – подчер�
кнул египетский руководитель. РИА «Новости»,
29.10.2006г.

– ЗАО «Петербургский тракторный завод»
(ПТЗ) изготовило партию универсальных дорож�
ных машин для вооруженных сил Египта. Как со�
общили в пресс�службе ОАО «Кировский завод»,
дочерней компанией которого является ПТЗ, 10
машин, сочетающих в себе функции погрузчика и
бульдозера, будут использоваться при строитель�
стве фортификационных сооружений.

В 2002г. египетские военные уже покупали на
петербургском предприятии аналогичную техни�
ку. Новый экспортный контракт на поставку был
заключен в нояб. 2005г. при содействии ОАО
«Трактороэкспорт». К работе по контракту ПТЗ
приступил в янв. 2006г. В начале мая 2006г. 10 ма�
шин по железной дороге отправят в Таллин, а от�
туда машины на судне повезут в Египет.

ЗАО «Петербургский тракторный завод» («доч�
ка» ОАО «Кировский завод») производит пять мо�
дификаций сельскохозяйственных тракторов «Ки�
ровец», более десяти видов дорожных, дорожно�
строительных и лесопромышленных машин. ПТЗ
в 2005г. увеличил объем производства товарной
продукции на 64% до 2 млрд. 337 млн. руб. Всего в
2005г. предприятие выпустило 903 ед. техники. ИА
Regnum, 28.4.2006г.

– Египет намерен использовать опыт России в
области конверсии предприятий военно�промы�
шленного комплекса (ВПК), заявил министр вне�
шней торговли и промышленности Египта Рашид
Мухаммед Рашид в. «Нас заинтересовал опыт Рос�
сии в области конверсии и мы хотели бы им вос�
пользоваться», – сказал он. В то же время египет�
ский министр отметил, что в ходе его нынешнего
визита в Россию и состоявшихся переговоров с
российским руководством вопросы военно�тех�
нического сотрудничества двух стран не затраги�
вались. В целом, по его словам, потенциал россий�
ско�египетских отношений в области торговли и
экономического сотрудничества не раскрыт до
конца. «Товарооборот между нашими странами
составляет 800 млн.долл., имеющийся потенциал
между нашими странами не используется в пол�
ной мере»,� сказал египетский министр. РИА «Но�
вости», 22.11.2005г.

– В египетской столице Каире расследуется
масштабное дело о хищениях тел покойников с
кладбищ. В полицию обратился мужчина, сооб�
щивший, что захороненное несколько дней тому
назад тело его матери исчезло из могилы на приго�
родном кладбище Баб аль�Вазир. Стражам поряд�
ка удалось поймать осквернителя могилы, кото�
рым оказался 41�летний тряпичник Ибрагим Саид
Ибрагим. Он признался, что выкопал 10 тел, кото�
рые продал студентам�медикам по две тыс. египет�
ских фунтов (350 долл.). К тому времени у поли�
ции скопилось более 25 заявлений родственников

умерших, чьи тела исчезли из могил на кладбищах
Бабафир, Аль�Гамалийя и Аль�Мугавирин. Были
арестованы восемь членов шайки, выкапывавших
тела на продажу. На их «счету» 50 трупов.

Полицейская проверка показала, что на каир�
ских кладбищах оказались оскверненными почти
400 свежих могил. Практически неохраняемые
кладбища давно стали прибежищем для наркома�
нов, скрывающихся от правосудия преступников
и просто бездомных, отмечает издание. Знамени�
тый «город мертвых» в Каире, где живут десятки,
а, может быть, и сотни тыс. бомжей возник на заб�
рошенных кладбищах еще триста лет назад и стал
просто огромным мрачным городским районом.
Сами обитатели заброшенных склепов и постро�
енных на скорую руку времянок с иронией назы�
вают свой район «турба аль�басатин» – «садами».
РИА «Новости», 1.11.2005г.

– Ответственность за террористические акты в
Египте, на курорте Шарм�эш�Шейх, уже взяли на
себя представители египетского отделения ал�Ка�
иды. Попытки привязать все теракты в мире к ми�
стической организации ал�Каида являются упро�
щением реального положения дел, так как в каж�
дом случае теракт имеет несколько причин, как
локального, так и глобального характера.

Террористические акты на египетских курортах
в 2004/5гг. – явление необычное. Давняя борьба
между официальными властями Египта и «Братья�
ми�мусульманами», как правило, не затрагивала
сферу туризма. Эффективные карательные меры
египетских властей по отношению к радикальным
группировкам в течение 1990гг. привели к отказу
многих экстремистских организаций от вооружен�
ной борьбы и переходу к мирной оппозиции. В
конце 1990гг. террористические атаки против ино�
странцев, случались. Но в большинстве случаев
представляли собой либо акции террористов�оди�
ночек и не были связаны с крупными исламист�
скими организациями, либо носили чисто уголов�
ный характер.

Существует мнение, что власть и исламская оп�
позиция заключили негласное соглашение о не�
прикосновенности туристических зон. Так что по�
следние события отражают то напряжение, кото�
рое царит в египетском обществе в связи с пред�
стоящими выборами президента. В ответ на мас�
совые демонстрации оппозиции власти бросают в
тюрьмы сотни активистов «Братьев�мусульман».
Обмен ударами может привести к серьезному кри�
зису, силовые структуры Египта пока контролиру�
ют ситуацию в стране.

«Братья�мусульмане» – многочисленная орга�
низация, традиционно имеющая поддержку в еги�
петском обществе. Желание лидеров этой органи�
зации быть официально представленными в еги�
петском парламенте вполне объяснимо. Если бы в
Египте были проведены абсолютно прозрачные
выборы, то, видимо, представители исламистов
получили бы большой % голосов, если не пода�
вляющий. Но египетские власти опасаются повто�
рения алжирской ситуации, чреватой граждан�
ской войной и хаосом.

События 11 сент. 2001г. повысили популяр�
ность Буша, мобилизовали общество. Взрывы в
Испании накануне выборов привели правящую
партию Хосе Аснара к поражению на выборах.
Египетский президент недавно даровал стране
альтернативные выборы – и тут же получает удар
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от террористов. Под предлогом возмездия за те�
ракты Хосни Мубарак получил возможность под�
готовить себе почву для успешного повторного из�
брания. Г. Исаев. www.af�ro.com, 30.8.2005г.

– Египетские власти продолжают мероприятия
по поимке лиц, причастных к террористическим
актам, совершенным в окт. 2004 и апр. 2005г. Как
сообщили официальные представители сил безо�
пасности Египта, часть преступников, при содей�
ствии местных бедуинских племен, скрылась на
Синае. Египетские подразделения сил безопасно�
сти и полиции продолжают блокировать их в го�
рах. Существует угроза ухода этих лиц на террито�
рию Израиля. Египетское руководство проводит
переговоры с шейхами местных племен о выдаче
преступников. www.af�ro.com, 30.6.2005г.

– Международное агентство по атомной энер�
гии (Магатэ) заявило о намерении направить
своих экспертов в Египет для обследования лабо�
ратории по производству плутония. По видимому,
речь идет о лаборатории по переработке ядерных
отходов, которая была создана в 1980г., но никог�
да не использовалась.

Международные эксперты, еще в 1991�92гг. по�
сетившие ядерный центр в Иншассе, отмечали,
что в радиохимическом отделении центра строит�
ся корпус, который по своим конструкционным
особенностям и инженерной защите в перспекти�
ве может быть использован для получения ору�
жейного плутония из облученного в исследова�
тельском реакторе урана.

Ядерная программа Египта попала под наблю�
дение в прошедшем году, после признания Ливии
в своих попытках купить ядерные технологии у
Пакистана. Тогда волна поисков нелегального
производства ядерного оружия прокатилась по
всему миру. Проблемы у Египта начались, когда
стало известно, что отец пакистанской атомной
бомбы Абдулла Кадир Хан посещал Египет. В по�
следнее время вокруг египетской ядерной про�
граммы разгорелись новые споры.

Если говорить о состоянии египетской ядерной
программы и вообще о ядерных ресурсах, то сле�
дует отметить, что в стране имеется 2 ядерных ре�
актора: один – научно�исследовательский реак�
тор, мощностью 2 мвт., запущенный в 1961г. при
техническом содействии СССР. В 1991г. подписа�
но соглашение с Индией об увеличении мощности
этого реактора до 5 мвт. Второй реактор – ETRR�
2, мощностью 22 мвт., был построен Аргентиной в
начале 90�х. В стране нет действующих АЭС, но
правительство неоднократно объявляло о жела�
нии обзавестись атомными энергоблоками

Есть данные, что в Египте разведаны 4 урано�
вых месторождения. Планируется их промышлен�
ное освоение, включая экстракцию и обогащение
урана для последующего использования в качестве
топлива для атомных электростанций.

В нояб. пред.г. Россия озвучила свои планы
развивать атомное сотрудничество с Египтом. Как
считают некоторые наблюдатели, развитие скан�
дала вокруг тайных экспериментов египетских
атомщиков может привести к срыву потенциально
выгодных для Москвы атомных контрактов в
Египте. Во время визита Фрадкова в Египет этот
вопрос официально не поднимался.

По нашему мнению, шумиха вокруг египетской
ядерной программы поднята по политической
причине. Виной всему – отношения между главой

Магатэ египтянином Мухаммадом эль�Барадеи и
правительством США. Дело в том, что до 31 дек.
должны были быть внесены кандидатуры на пост
директора Магатэ, выборы которого состоятся во
второй половине 2005г. Администрация США яв�
но недовольна позицией нынешнего гендиректора
агентства по отношению к иранским ядерным
программам. Еще больший гнев эль�Барадеи вы�
звал у США, когда он опровергнул информацию о
наличии в Ираке оружия массового уничтожения,
сильно навредив американцам и их союзникам,
искавшим формальный повод для агрессии про�
тив Ирака. США в этой связи попытались проти�
вопоставить эль�Барадеи кандидатуру главы МИД
Австралии Александера Даунера, но тот отказался
от своего выдвижения на пост главы Магатэ. По�
зиции эль�Барадеи довольно прочны – но их мо�
жет пошатнуть скандал, связанный с его родиной
– Египтом. Г. Исаев. www.af�ro.com, 30.12.2004г.

Замбия
– Три легких, многофункциональных самолета

серии Y12, самостоятельно разработанных и по�
строенных Харбинской авиационно�промышлен�
ной корпорацией /ХАПК/ пров. Хэйлунцзян /Се�
веро�Восточный Китай/, были переданы мини�
стерству обороны Замбии. Китай впервые экспор�
тирует в Замбию самолеты этой серии.

ХАПК передал Замбии два самолета типа Y12Е
и один самолет типа Y12II. В общей сложности
Замбия закупила у корпорации пять самолетов се�
рии Y12, оставшиеся два должны быть переданы в
ноябре текущего года.

Как сообщила советник посольства Замбии в
Китае Чилуя Капуэпуэ, приобретенные у Китая
19�местные самолеты серии Y12 главным образом
будут применяться для переброски военного кон�
тингента и в ходе спасательных операций. Замбия
намерена использовать эти самолеты во время
сент.ских выборов президента, парламента и мест�
ных правительств.

В общей сложности к концу 2005г. корпорация
реализовала 132 самолета серии Y12, из которых
свыше 100 самолетов были проданы в 20 с лишним
стран и регионов, в т.ч. в Непал, Пакистан, Перу,
Шри�Ланку, Танзанию и Намибию.

Самостоятельно сконструированные и постро�
енные Китаем самолеты пользуются большим
спросом на внешнем рынке, особенно у развиваю�
щихся стран.

В прошлую пятницу Китай впервые передал
Лаосу и Конго /Б/ пассажирские авиалайнеры ти�
па «Синьчжоу�60», самостоятельно разработан�
ные Сианьской самолетостроительной компани�
ей. Синьхуа, 1.8.2006г.

Израиль
– Два израильских министра предложили бо�

роться с палестинскими боевиками их собствен�
ным оружием, наладив массовое производство
низкотехнологичных, дешевых и маломощных ра�
кет для обстрелов сектора Газа, пишет интернет�
служба газеты «Гаарец». Авторы идеи «симметрич�
ного ответа», министры Меир Шитрит и Рафи Эй�
тан, утверждают, что реактивные снаряды, создан�
ные по образцу и подобию палестинских «Кассам�
ов», позволят избежать больших жертв и разруше�
ний, но будут держать в постоянном напряжении
население сектора Газа.
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За последние две недели боевики выпустили по
Израилю 270 ракет. Жертвами обстрелов стали два
человека, пострадали более сотни, абсолютное
большинство из них не получили физических
травм, но пережили состояния психологического
шока. В г.Сдероте, основной мишени палестин�
ских ракетчиков, была проведена частичная эва�
куация. Израиль отвечает авиаударами и наземны�
ми рейдами, жертвами которых стало свыше 50 па�
лестинцев, как боевиков, так и мирных жителей. В
среду военно�политический кабинет, куда входят
главы ключевых министерств и руководители си�
ловых структур Израиля, отклонил идею переми�
рия с боевиками и решил продолжать силовые ак�
ции против радикальных группировок. РИА «Но�
вости», 30.5.2007г.

– Израильские промышленники потеряли 65
млн. шекелей (16 млн.долл.) из�за ракетных об�
стрелов палестинскими боевиками израильского
г.Сдерот и территорий на западе пустыни Негев в
последние дни, передает в пятницу израильская
газета «Гаарец» со ссылкой на местную Ассоци�
ацию производителей. По словам гендиректора
Ассоциации производителей Йехуда Сегев (Yehu�
da Segev), из 40 крупных предприятий области 85%
столкнулись с нехваткой персонала после участив�
шихся обстрелов израильских территорий. По его
данным, 150 работников покинули рабочие места.
«Если ситуация на западе Негева не улучшится,
число рабочих, покинувших рабочие места, значи�
тельно увеличится в начале следующей недели», –
сказал Сегев.

По его словам, многие жители Сдерота покину�
ли город на выходные и уехали в более спокойные
области. «Скорее всего, они не вернутся на работу
в воскресенье», – считает Сегев. Согласно данным
ассоциации, 98% промышленных предприятий в
регионе не могут нанять временных работников,
чтобы заменить постоянных сотрудников, поки�
нувших свои места. Четверть предприятий пере�
местили свои офисы в более безопасные районы, а
еще четверть серьезно обеспокоены ситуацией в
регионе. Обстрелы Сдерота и израильских терри�
торий на западе пустыни Негев продолжаются уже
четвертый день подряд. По данным газеты, только
в пятницу боевики выпустили по меньшей мере
четыре ракеты «Кассам» по территориям на западе
Негева и еще пять – по району Сдерота, а накану�
не их число составило 30. Одна из ракет в четверг
попала в здание школы, два человека получили
легкие ранения. В пятницу сообщений о постра�
давших не поступало. РИА «Новости», 18.5.2007г.

– Палата представителей конгресса США на
заседании четверг проголосовала за расширение
сотрудничества США с Израилем в области про�
тиворакетной обороны (ПРО), в два раза увеличив
предусмотренные для этих целей ассигнования.
Конгрессмены простым большинством голосов
приняли поправку к законопроекту о военном бю�
джете США на 2008г., внесенную в последний мо�
мент заместителем председателя комитета по во�
оруженным силам палаты представителей кон�
грессменом�республиканцев Дунканом Хантером.
Поправка Хантера предусматривает дополнитель�
ное выделение в федеральном бюджете США на
2008г. 205 млн.долл. на «разработки, развертыва�
ние и оценку» систем ПРО, разрабатываемых
США совместно с Израилем, а также обязывает
министра обороны США представить в конгресс

отчетный доклад о положении дел в военном со�
трудничестве между США и Израилем в сфере
ПРО.

Поддержав поправку Хантера, конгрессмен�
республиканец Стивен Кирк подчеркнул, что Из�
раиль сталкивается сейчас с беспрецедентной
угрозой со стороны иранских баллистических ра�
кет, и расширение сотрудничества США и Израи�
ля по ПРО позволит не допустить «второй геноцид
еврейского народа». Председатель комитета по во�
оруженным силам конгрессмен�демократ Айк
Скелтон заявил, что поправка Хантера предусма�
тривает выделение средств на совместные про�
граммы ПРО с Израилем «сверх того, что было за�
прошено президентом» и что полностью было уч�
тено при подготовке бюджетного законопроекта.
Скелтон сообщил, что законопроект полностью
финансирует программу разработки американо�
израильской противоракетной системы Arrow в
запрошенных объемах на уровне 73,5 млн.долл., и
полностью финансирует программу разработки
создаваемой совместной с США израильской вы�
сокоскоростной ракеты�перехватчика David’s
Sling.

При этом, по словам Селтона, в законопроект
об оборонном бюджете на 2008г. включено разре�
шение министру обороны США предоставить Из�
раилю информацию по американской высотной
зональной системы ПРО Terminal High Altitude Ar�
ea Defense (THAAD). Конгресс США поддержива�
ет усилия по передаче системы THAAD союзни�
кам США, заявил Селтон. Одобренная конгрес�
сменами поправка Хантера включена в текст зако�
нопроекта об оборонном бюджете США на 2008г.,
принятого в четверг палатой представителей 397
голосами «за» при 27 «против». Утвержденный па�
латой законопроект включает ассигнования в
503,8 млрд.долл. для финансирования деятельно�
сти Пентагона и программ по ядерному оружия
министерства энергетики США, а также 41,8
млрд.долл. для финансирования войны в Ираке и
Афганистане. Документ предусматривает, в част�
ности, расходы в 9,5 млрд.долл. на программы
ПРО, и расходы в 9,3 млрд.долл. на военно�косми�
ческие программы Пентагона. РИА «Новости»,
17.5.2007г.

– Посол Израиля в Москве Аркади Мил�Ман
подтвердил сегодня заинтересованность страны в
дальнейшем развитии военно�технического со�
трудничества с Россией. «Эта часть наших отно�
шений свидетельствует о создающейся базе дове�
рия, не говоря уже о взаимодействии спецслужб
двух стран в борьбе с терроризмом», – подчеркнул
дипломат.

Выступая сегодня на международной конфе�
ренции «Россия�Израиль: 15 лет восстановления
дипотношений», посол выразил уверенность, что
«придет время, когда наши конструкторы вместе
создадут военный самолет самого лучшего каче�
ства в мире». «Уже идет работа над созданием для
ВВС Индии российско�израильского боевого са�
молета», – сказал он.

«Израиль входит в первую десятку стран, у ко�
торых с Россией развиваются интенсивные кон�
такты по всем направлениям», – заявил А.Мил�
Ман, отметив влияние русскоязычной общины
Израиля на двусторонние отношения. «20% насе�
ления нашей страны говорит по�русски», – на�
помнил посол. «У наших стран огромный культур�
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ный потенциал развития отношений. В наших по�
зициях по всем ключевым вопросам нет противо�
речий, скорее это различные подходы и нюансы»,
– подчеркнул израильский дипломат. Прайм�
ТАСС, 12.10.2006г.

– Власти Израиля оставляют за собой право
атаковать на сирийско�ливанской границе транс�
портные средства, подозреваемые в транспорти�
ровке оружия для движения «Хезболлах». Это под�
твердила пресс�секретарь премьер�министра Из�
раиля Эхуда Ольмерта Мири Эйзен. «Израиль сох�
раняет за собой право на самозащиту и будет сле�
дить за соблюдением эмбарго (на поставки ору�
жия) на сирийско�ливанской границе», – заявила
Эйзен. На вопрос о том, означает ли ее заявление,
что израильская сторона может атаковать транс�
порт, в котором, возможно, перевозится оружие,
представитель премьера ответила утвердительно.
«Израиль не доверяет заверениям сирийской сто�
роны о соблюдении эмбарго, потому что они (си�
рийцы) активно поддерживают «Хезболлах», –
продолжила Эйзен.

Ожидается, что воздушная и морская блокада
Ливана, действовавшая с середины июля, будет
снята. Согласно заявлению израильского прави�
тельства, это стало возможным после того, как
госсекретарь США Кондолиза Райс и генераль�
ный секретарь ООН Кофи Аннан уведомили пре�
мьер�министра Израиля Эхуда Ольмерта о готов�
ности многонациональных сил взять на себя кон�
троль над морскими портами и аэропортами Лива�
на. Ранее представители израильских властей нео�
днократно увязывали снятие блокады с созданием
эффективного механизма контроля за соблюдени�
ем эмбарго на поставки оружия движению «Хез�
боллах».  РИА «Новости», 7.9.2006г.

– Израиль подписал договор с Германией о
приобретение двух подводных лодок класса «дель�
фин». Субмарины будут собраны в этой стране и
оснащены оборудованием, позволяющим им оста�
ваться под водой намного дольше, чем лодки, вхо�
дящие в состав израильского ВМФ на данный мо�
мент. Кроме того, Израиль смонтирует подводную
акустическую систему (сонар) для контроля за пе�
редвижениями подлодок около его берегов.

Jerusalem Post напоминает, что в 1993г. Иран
купил две российские малошумные дизель�элек�
трические подводные лодки класса Kilo, а также 8
северо�корейских мини�субмарин. Это была – не
единственная, но одна существенных причин, по
которым Израиль намеревался увеличить свой
подводный флот. В 2005г. были начаты перегово�
ры, завершившиеся соглашением о том, что Изра�
иль приобретет субмарины у Howaldtswerke�
Deutsche Werft AG за 1.27 млрд.долл. При этом, на
одну треть сделка будет финансироваться немец�
ким правительством.

Как сообщает сайт ISRAland, в израильском
ВМФ уже есть три субмарины класса «дельфин».
Две из них были подарены Германией после Вой�
ны в заливе, приобретение третьей было частично
оплачено правительство этой страны. «Дельфины»
относятся к дизель�электрическим лодкам, кото�
рым необходимо часто всплывать на поверхность,
чтобы подзарядить батареи. Новые субмарины,
U212, технологически более совершенны.

Газета сообщает, что экипажи лодок будут со�
стоять из 35 чел., кроме того, они смогут брать до
10 пассажиров. Субмарины смогут развивать ско�

рость до 20 узлов и действовать в радиусе до 4.5
тыс.км. Согласно Jane’s Defense Weekly, они могут
быть вооружены крылатыми ракетами с ядерными
боеголовками.

Jerusalem Post напоминает, что при канцлере
Герхарде Шредере переговоры о продаже были за�
труднены из�за причин политического характера.
Ситуация изменилась только после того, как
канцлером стала Анжела Меркель. ИА Regnum,
24.8.2006г.

– Администрация Джорджа Буша передает Из�
раилю партию мощных авиабомб GBU�28 с лазер�
ным наведением для ударов по целям глубокого
залегания, сообщает телекомпания Си�би�эс. По�
ставка в Израиль американской бомбы GBU�28,
известной под названием «разрушитель бунке�
ров», была одобрена конгрессом США еще в апр.
2005г. Передача новой партии призвана попол�
нить запас этого оружия у израильских военных,
сообщает телекомпания, по данным которой, Из�
раиль использует оружие точечного наведения в
ходе ударов по целям в Ливане для уменьшения
потерь среди мирного населения.

Авиабомба GBU�28 с высокоточным лазерным
наведением весит 2,3 т., она способна поражать
цели под землей на глубине до 30 м. и пробивать
бетонное покрытие толщиной до шести м.

Официально Белый дом и госдепартамент
США пока никак не комментируют эту информа�
цию. Пресс�секретарь Белого дома Тони Сноу вы�
ступил с заверениями о том, что в ходе израиль�
ской военной операции на юге Ливана США не
осуществляют никакого военного сотрудничества
с Израилем.

«Мы не осуществляем военного сотрудниче�
ства или планирования с израильтянами», – зая�
вил Сноу, выступая в эфире телекомпании Эн�би�
си. РИА «Новости», 23.7.2006г.

– Международный женский день – это праз�
дник, который могут по праву считать своим треть
израильских солдат, четверть офицеров и три бри�
гадных генерала. У Израиля не только одна из са�
мых воюющих и боеспособных армий в мире, но и
самая «женственная». Ведь Израиль – единствен�
ная страна, где представительницы пола, который
все труднее называть слабым, проходят обязатель�
ную воинскую службу наравне с мужчинами. В
Армии обороны Израиля женщин – солдат и офи�
церов – можно встретить повсюду: в тылу и на пе�
редовой, в штабах и боевых частях, на блок�постах
и заставах, за штурвалами самолетов и рычагами
танков.

«Перед женщинами открыто большинство две�
рей. Им доступны 88% армейских специально�
стей. Сейчас проводится исследование, которое
должно определить, способны ли женщины в силу
физиологических особенностей справиться с
оставшимися 12%», – сообщила Двора Хассид –
одна из трех женщин�генералов в израильской ар�
мии.

Но так было не всегда. До середины 90гг. жен�
щины занимали в армии, по выражению Хассид,
«традиционные» должности, работая в основном
секретарями, чертежницами, медсестрами. Все из�
менилось благодаря выпускнице Хайфского уни�
верситета Эллис Миллер. В 1995г. Миллер обрати�
лась в Высший суд справедливости с жалобой на
армейское командование, отказавшееся принять
ее заявление о зачислении на курсы военных лет�
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чиков. Суд встал на сторону Миллер и вынес «пре�
цедентное решение», обязавшее Армию обороны
Израиля соблюдать принцип равноправия полов,
в т.ч. и при заполнении вакантных должностей.

Исполняя вердикт высшей судебной инстан�
ции, военные отменили запрет на службу женщин
в районах боевых действий, существенно расши�
рили возрастные рамки службы в резерве и каж�
дый год увеличивают число армейских специаль�
ностей, доступных для лучшей половины челове�
чества. «Нельзя сказать, что все женщины от этого
в восторге. Но если мы хотим равных с мужчинами
возможностей, тогда мы должны быть готовыми
делать то же, что и они. А ведь мы хотим равных
возможностей», – отметила Хассид, занимающая
пост советника главы Генштаба по вопросам жен�
щин.

Новые возможности принесли с собой и новые
проблемы, решением которых занимается бригад�
ный генерал Хассид. Выяснилось, например, что
девушки приходят в армию подготовленными к
военной службе, чем ребята; что оружие и обмун�
дирование, армейская инфраструктура зачастую
не подходят женщинам; что командиры, десятиле�
тиями командовавшие сугубо мужскими коллек�
тивами, порой не знают, как работать с подчинен�
ными�женщинами.

Еще одна серьезная проблема – сексуальные
домогательства, с которыми, как свидетельствует
результаты опроса, проведенного ведомством Хас�
сид, в той или иной форме сталкивается каждая
пятая женщина в погонах. Армейское командова�
ние разработало сложную многокомпонентную
программу борьбы с эти явлением, создало спе�
циальные судебные коллегии во главе со старши�
ми офицерами и преисполнено решимости иско�
ренить домогательства, которые в 80% случаев но�
сят вербальный характер.

А еще собеседнице приходится противостоять
настойчивыми попытками девушек самостоятель�
но привести военную форму в соответствие с ве�
яниями современной моды. «Получив форму, мно�
гие девушки тут же отправляются в ателье опускать
талию у брюк. Это запрещено, но они все равно это
делают. Самое нелепое – это то, что инструкторы
на курсах молодого бойца сами дают своим подо�
печным номера телефонов знакомых портних», –
сказала Хассид. РИА «Новости», 8.3.2006г.

– И.о. премьер�министра Израиля Эхуд Оль�
мерт дал военным инструкции действовать против
террористов без всяких ограничений. Об этом он
сообщил после встречи с президентом страны Мо�
ше Кацавом. «Мы усиливаем нашу войну против
терроризма, – сказал глава правительства. – Нет
никаких ограничений относительно мер, которые
примут силы обороны против любого проявления
терроризма в любом месте».

Э.Ольмерт подчеркнул, что Израиль пойдет на
все необходимые шаги по защите своих граждан
«без тени сомнения». Глава правительства сказал,
что готов вести переговоры с теми палестинцами,
кто «искренне желает мира», но ни в коем случае
не с движением Хамас. Условием для этого остает�
ся выполнение исламистами трех требований: от�
каз от насилия, признание Израиля и прежних па�
лестино�израильских договоренностей. Прайм�
ТАСС, 3.3.2006г.

– Израиль оснастит в ближайшие несколько
дней шесть самолетов национальной авиакомпа�

нии Эл�Ал (El Al) противоракетными системами.
Об этом сообщает агентство Ассошиэйтед Пресс
со ссылкой на представителя министерства транс�
порта Израиля. Системы «Флайт гард» (Flight
Guard) планируется устанавливать на авиалайне�
рах, совершающих полеты в районы, где активно
действуют боевики международной террористиче�
ской организации «Аль�Каида», пояснил Ицхак
Раз, который курирует данный проект.

Система «Флайт гард» стоимостью 1 млн.долл.
была разработана компанией «Израэл Эйркрафт
Индастриз» (Israel Aircraft Industries) 10 лет назад
для боевой авиации Израиля. Она автоматически
отслеживает приближение ракет теплового наве�
дения и сбивает их с курса, отстреливая сигналь�
ные ракеты.

Израиль принял решение оснастить часть авиа�
парка национальной авиакомпании такими проти�
воракетными системами после того, как в 2002г. са�
молет частной израильской авиакомпании Аркия
(Arkia) был обстрелян с земли из переносных зенит�
ных комплексов. РИА «Новости», 31.12.2005г.

– Израиль уже давно обладает полным арсена�
лом ядерного оружия, заявил начальник Генераль�
ного штаба Вооруженных Сил России Юрий Балу�
евский. Начальник Генштаба отметил двойные
стандарты в отношениях США с Россией. «США
требуют полной прозрачности ядерных программ
ряда стран. С другой стороны, США закрывают
глаза на то, что Израиль уже давно, подчеркиваю,
и реально обладает внушительным арсеналом
ядерного оружия», – сказал Балуевский. Он под�
черкнул, что подобные двойные стандарты со�
трудничества США с Россией прослеживаются и в
некоторых других областях.

Подобная ситуация видна и в области контроля
за ракетными технологиями, когда США исполь�
зует имеющийся у себя арсенал, как средство за�
щиты своих интересов и способ давления конку�
рентов на рынке этого вида вооружения. При этом
Балуевский подчеркнул, что российская сторона и
минобороны самым серьезным образом подходит
к сотрудничеству с США в области борьбы с рас�
пространением ядерного, химического и биологи�
ческого оружия, как и на двусторонней, так и на
многосторонней основе. РИА «Новости»,
1.12.2005г.

Индия
– Индия заняла третью строчку среди стран

Азии по оборонным расходам в 2006г., говорится в
докладе Стокгольмского международного инсти�
тута исследований проблем мира (Sipri). По оцен�
кам экспертов этого влиятельного института, Ин�
дия в минувшем году израсходовала на оборону
23,9 млн.долл. (по курсу 2005г.). Больше на азиат�
ском континенте потратили лишь Китай (49,5
млн.долл.) и Япония (43,7 млн.долл.). Россия в
2006г. потратила на военные нужды 34,7
млн.долл., считают авторы исследования.

В докладе отмечается, что Индия и Китай так�
же стали по итогам года крупнейшими импортера�
ми вооружений в мире. Крупнейшим партнером
Индии в этой сфере является Россия, которая в
2006г. стала крупнейшим поставщиком оружия за
рубеж после США.

По данным министерства обороны Индии, в
заканчивающемся в марте 2004�05 фин.г. расходы
на оборонные нужды страны составили 770 млрд.
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рупий (17 млрд.долл.). Половина этой суммы была
израсходована на нужды сухопутных войск, около
трети – на военную авиацию и 15% – на нужды
ВМС. РИА «Новости», 11.6.2007г.

– Индия планирует в ближайшем будущем
принять на вооружение 39 кораблей и шесть под�
лодок, заявил в субботу командующий ВМС Ин�
дии адмирал Суриш Мехта. «Сейчас у нас 136 ко�
раблей, и еще 33 корабля строятся на наших вер�
фях. Еще шесть кораблей и шесть подлодок будут
закуплены за рубежом», – цитирует слова адмира�
ла интернет�версия газеты Hindustan Times. Ко�
мандующий сообщил, что правительство выдели�
ло бюджетные средства на закупку еще 40 военных
кораблей и планирует заказать оборудование для
морской разведки.

«Мы ищем подходящее оборудование, которое
удовлетворит наши потребности, в стране и за ру�
бежом, и скоро начнем размещение заказов», – за�
явил Мехта, находящийся в рабочей поездке в
Дехрадуне на севере Индии. Говоря о запланиро�
ванном принятии на воружение российского
авианосца «Адмирал Горшков», который сейчас
проходит модернизацию для индийских военно�
морских сил на верфях Северодвинска, Мехта на�
помнил, что это случится во II пол. 2008г. «Адми�
рал Горшков» после передачи Индии получит но�
вое название – «Викрамдитья» и заменит старый
авианосец «Вират», закупленный Индией у Вели�
кобритании. Контракт на модернизацию стоимо�
стью 1,5 млн.долл. был подписан в 2004г. РИА
«Новости», 9.6.2007г.

– Армии Индии и Китая в окт. 2007г. проведут
первые в истории двух стран совместные контр�
террористические учения, сообщил сотрудник
пресс�службы минобороны Индии. «Учения
пройдут на китайской территории. Подробности –
конкретная дата и место проведения учений – на�
ходятся в стадии согласования», – сказал собесед�
ник агентства. По его словам, в учениях с индий�
ской стороны примет участие один взвод – 40 во�
еннослужащих. Ответные учения планируется
провести на индийской территории в 2008г.

В мае командующий сухопутными войсками
Индии Джагиндер Джасвант Сингх посетил Ки�
тай. Этот визит стал очередным шагом навстречу
нормализации китайско�индийских отношений.
Планировалось, что стороны согласуют место и
время проведения совместных учений, но на фоне
обострения проблем между двумя странами об
итогах переговоров не сообщалось. Охлаждение в
двусторонних отношениях Пекина и Нью�Дели
произошло в конце мая. Индия отменила визит
делегации чиновников в КНР для повышения ква�
лификации из�за отказа китайского посольства
выдать визу делегату из штата Аруначал�Прадеш
на северо�востоке Индии, который Китай считает
своей территорией.

Заявление о проведении учений в октябре про�
звучало в преддверии открытия саммита «большой
восьмерки» в Германии, где, как ожидается, прой�
дет встреча индийского премьера и председателя
КНР Ху Цзиньтао. По мнению экспертов, сторо�
ны обсудят и территориальные проблемы. Терри�
ториальный спор между Индией и Китаем возник
в 1962г. Обе стороны провели несколько раундов
переговоров по принадлежности участка границы
протяженностью 3,5 тыс.км., идущего от Кашмира
до Мьянмы. Отношения стабилизировались после

подписания нескольких соглашений в 1993 и
1996гг., однако определение некоторых участков
границы по�прежнему остается под вопросом, в
частности, территория в 38 тыс.кв.км. в Кашмире
и 60 тыс.кв.км. в штате Аруначал�Прадеш. Еще од�
ним спорным вопросом в индийско�китайских от�
ношениях долгое время оставался статус Тибета,
однако уже в этом году официальный Дели заявил,
что Индия готова признать Тибет частью КНР.
РИА «Новости», 7.6.2007г.

– Главком Сухопутных войск РФ генерал ар�
мии Алексей Маслов в понедельник прибывает в
Индию, где обсудит с военным руководством во�
просы двустороннего военного сотрудничества и
ознакомится с особенностями подготовки индий�
ских парашютистов. Как сообщил помощник
главкома полковник Игорь Конашенков, в ходе
визита в Индию Маслов встретится со своим кол�
легой – командующим Сухопутными войсками
Индии генералом Джогиндером Джасвантом
Сингхом, а также будет принят первым заммини�
стра обороны Шекхаром Даттом. «Стороны наме�
рены обсудить вопросы, имеющие взаимный ин�
терес для военных ведомств», – сказал Конашен�
ков.

По его словам, в рамках программы предусмо�
трено посещение объединенного учебного центра
Сухопутных войск Индии. «В центре Алексей Ма�
слов ознакомится с учебным процессом и особен�
ностями подготовки военнослужащих 50 отдель�
ной парашютно�десантной бригады», – сказал со�
беседник агентства. Российская военная делега�
ция возложит венки к Вечному огню у мемориаль�
ного комплекса «Ворота Индии». Официальный
визит военной делегации Главного командования
Сухопутных войск в Индию продлится до 8 июня.

Источник, близкий к организации визита, рас�
сказал РИА Новости, что во время пребывания в
Индии стороны будут обсуждать вопросы обмена
опытом эксплуатации российской военной техни�
ки, находящейся на вооружении индийской ар�
мии, в частности, танков Т�90 и БМП�2. По его
словам, с российским генералом также планируют
встретиться командующие военно�воздушными и
военно�морскими силами Индии. «Ожидается,
что Алексей Маслов посетит и российско�индий�
ское СП по производству ракетной техники «Бра�
Мос», – сказал источник. «Одним из вопросов об�
суждения может стать и возобновление обучения
индийских офицеров в российских военных вузах
– Академиях Генштаба, Сухопутных войск и Вы�
сших офицерских курсах «Выстрел», – добавил со�
беседник агентства. По его данным, Маслов посе�
тит несколько военных округов. В северном воен�
ном округе, в зоне ответственности которого нахо�
дится штат Джамму и Кашмир, он познакомится с
особенностями службы индийских горно�пехот�
ных подразделений. «Российский генерал побыва�
ет и на позициях подразделений индийских сухо�
путных войск на безжизненном леднике Сиачен,
который находится на стыке границ Индии, Па�
кистана и Китая», – отметил источник.

В Агре Маслов побывает в дислоцированной
там 50 отдельной парашютно�десантной бригаде
Сухопутных войск Индии. «Ее подразделения осе�
нью 2007г. на полигоне Псковской дивизии ВДВ
примут участие в совместных российско�индий�
ских тактико�специальных антитеррористических
учениях», – сообщил собеседник агентства. Ана�
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логичные учения с участием российских десант�
ников прошли осенью 2005г. на полигоне Мах�
аджан в индийском штате Раджастхан. В план ви�
зита российской делегации входит посещение тан�
ковой дивизии, укомплектованной российскими
танками Т�90. В течение ближайших трех лет пла�
нируется укомплектовать российскими танками
еще одну танковую дивизию. Осенью 2007г. стра�
ны готовятся подписать контракт на поставку ин�
дийской армии еще 350 новейших российских
танков Т�90. Визит Маслова является ответным –
в авг. 2006 Джогиндер Сингх побывал с официаль�
ным визитом в России. Как отмечает минобороны
Индии, визит командующего Сухопутными вой�
сками России состоится впервые за последние во�
семь лет.

Военное ведомство Индии подчеркивает, что
Россия является основным поставщиком воору�
жений для индийской армии, и называет отноше�
ния двух стран «историческими, многогранными
и основанными на взаимном доверии». «Визит
российского командующего Сухопутными вой�
сками придаст импульс существующему оборон�
ному сотрудничеству», – говорится в документе
индийского минобороны. Военное ведомство Ин�
дии также выражает надежду, что визит Маслова
позволит укрепить контакты на армейском уровне
«в области обучения и обмена экспертами в обла�
стях, представляющих взаимный интерес». РИА
«Новости», 4.6.2007г.

– Индия подтвердила намерение провести сов�
местные индийско�китайские антитеррористиче�
ские учения, несмотря на осложнение в двусто�
ронних отношениях. Детали проведения учений
обсудил в ходе завершившегося в воскресенье не�
дельного визита в Китай командующий сухопут�
ными войсками Индии генерал Джогиндер Сингх,
говорится в пресс�релизе индийского военного
ведомства. «Визит призван придать импульс меха�
низму формирования атмосферы сотрудничества
и взаимного доверия между армиями двух стран
путем проведения совместных военных учений»,
– говорится в документе. Стороны планировали
согласовать место и время проведения этих уче�
ний, но пока о результатах переговоров не сооб�
щалось. На прошлой неделе Нью�Дели отменил
визит делегации чиновников в КНР для повыше�
ния квалификации из�за отказа китайского по�
сольства выдать визу делегату из штата Аруначал�
Прадеш на северо�востоке Индии, который Китай
считает своей территорией.

Китай и Индия в последнее время, несмотря на
территориальные споры и разногласия, стремятся
к нормализации двусторонних отношений. Дей�
ствуют программы приграничного сотрудниче�
ства, динамично развиваются торговые отноше�
ния. Накануне министр иностранных дел Индии
Пранаб Мукерджи и глава МИД Китая Ян Цзечи,
прибывшие в Гамбург для участия в форуме
«Азия�Европ», договорились о проведении перво�
го в истории отношений двух стран двустороннего
диалога, затрагивающего широкий спектр вопро�
сов оборонного сотрудничества. Дата его проведе�
ния будет объявлена позже, сообщил МИД Ин�
дии.

Территориальный спор между Индией и Кита�
ем возник в 1962г. Обе стороны провели несколь�
ко раундов переговоров по принадлежности участ�
ка границы протяженностью 3,5 тыс.км., идущего

от Кашмира до Мьянмы. Отношения стабилизи�
ровались после подписания нескольких соглаше�
ний в 1993 и 1996гг., однако определение некото�
рых участков границы по�прежнему остается под
вопросом, в частности – территория в 38
тыс.кв.км. в Кашмире и 60 тыс.кв.км. в штате Ару�
начал�Прадеш. Еще одним спорным вопросом в
индийско�китайских отношениях долгое время
оставался статус Тибета, однако уже в этом году
официальный Дели заявил о том, что Индия гото�
ва признать Тибет частью КНР. РИА «Новости»,
29.5.2007г.

– Американские экспортеры оружия готовы
стать главными поставщиками на индийский ры�
нок и в сфере оборонных отношений с Индией ад�
министрация Джорджа Буша ожидает «прорыва» в
будущем году, заявил заместитель госсекретаря
США по политическим вопросам Николас Бернс.
«Наши фирмы хотят быть не просто поставщика�
ми для индийских вооруженных сил, а долгосроч�
ными партнерами во время модернизации и ра�
звития индийской оборонной промышленности»,
– заявил Бернс, выступая в среду в консерватив�
ном «Фонде наследия» в Вашингтоне. «Я очень на�
деюсь, что мы увидим прорыв в наших оборонных
взаимоотношениях в будущем году», – сообщил
дипломат, подчеркнув, что «американские фирмы
занимают хорошие позиции для того, чтобы до�
биться успеха и стать главными поставщиками на
индийском рынке, если будут созданы равные
условия».

Сообщив о более частом проведении совмест�
ных американо�индийских военных учений, а так�
же о расширении взаимодействия между воору�
женными силами двух стран в других областях в
последнее время, Бернс напомнил, что участника�
ми февральского аэрошоу в этом году в индийском
г.Бангалор были 42 оборонные компании из
США. «Это является доказательством намерений
наших компаний инвестировать в долгосрочные
отношения с индийскими партнерами», – отметил
замгоссекретаря, по словам которого «возмож�
ность расширения оборонной торговли делает это
светлой точкой для будущего развития». «Амери�
канские технологии являются высоко усовершен�
ствованными, и индийцы решительно рассчиты�
вают на поставки со стороны нашей оборонной
промышленности таких современных систем ору�
жия как многоцелевой боевой самолет, противо�
танковые ракеты, а также разведывательный само�
лет дальнего радиуса действия», – сказал Бернс.
РИА «Новости», 24.5.2007г.

– В Северодвинске (Архангельская обл.) к кон�
цу 2007г. Военно�морским силам Индии будет пе�
редана подводная лодка «Синдувиджай», сообщи�
ла в понедельник РИА Новости начальник пресс�
службы северодвинском ФГУП «МП «Звездочка»
Елена Коростель. «Планируется, что к концу
2007г. субмарина, прошедшая ремонт и модерни�
зацию на машиностроительном предприятии
«Звездочка», будет передана военно�морским си�
лам Индии и займет свое место в боевом строю», –
сказала Коростель. В ночь с 10 на 11 мая «Синду�
виджай» («Морская победа») спущена на воду, до�
бавила начальник пресс�службы предприятия.
После вывода из эллинга дизель�электрической
подводной лодки (ДЭПЛ) «Синдувиджай» будет
проведены достройка, швартовные и ходовые ис�
пытания, уточнила представитель предприятия.
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В ходе модернизации на субмарине установлен
современный ракетный комплекс «Club�S», пред�
назначенный для поражения надводных кораблей,
наземных целей вероятного противника на рас�
стоянии 200 км. На ней установлены индийские
гидроакустический комплекс «USHUS» и система
радиосвязи «CCS�MK». ДЭПЛ «Синдувиджай»,
по классификации НАТО «Кило», – четвертая ин�
дийская лодка, прошедшая ремонт и модерниза�
цию на северодвинском предприятии, прибыла на
«Звездочку» 3 июня 2005г. «Звездочка» на судовер�
фи в г.Визакхапатнам (Индия) проводит ремонт и
модернизацию еще одной индийской субмарины
«Синдукирти» проекта 877ЭКМ.

Ранее предприятие выполнило ремонт и модер�
низацию трех индийских подводных лодок –
«Синдувир» («Морской воин») в 1999г., «Синду�
ратна» («Морская жемчужина») в 2002 и «Синду�
гош» («Морская душа») в 2005. Все отремонтиро�
ванные подводные лодки из Северодвинска до ме�
ста постоянного базирования прошли своим хо�
дом, подчеркнула Коростель. Подводная лодка
проекта 877 ЭKM разрабатывалась как противоло�
дочная и противокорабельная субмарина, а также
для обороны военно�морских баз, береговых и
морских коммуникаций, разведывательной и па�
трульной деятельности на коммуникациях про�
тивника. Подводная лодка построена на «Адми�
ралтейских верфях» (Санкт�Петербург) принята в
состав ВМС Индии в 1990г. Ее водоизмещение со�
ставляет 2300 куб.м., длина – 72,6 м., ширина –
9,9, скорость в надводном положении – 10 узлов, в
подводном – 17 узлов. Автономность плавания
субмарины – 45 суток, глубина погружения – 300
м., экипаж – 52 чел. На вооружении содержит
шесть торпедных аппаратов. РИА «Новости»,
14.5.2007г.

– В шт. Орисса на востоке Индии 30 марта ус�
пешно осуществлен запуск ракеты малой дально�
сти «Притхви», способной нести ядерный боеза�
ряд. Как передает Индо�азиатское агентство ново�
стей со ссылкой на армейский источник, запуск
ракеты состоялся в 14 часов 30 минут с корабля
ВМС.

Ракета «Притхви» длиной 8,53 м., весом 4,4 т.,
разработана индийскими специалистами исклю�
чительно для ВМС страны. По расчетам, радиус
действия ракеты может достигать 250 км., она спо�
собна нести боезаряд весом 750 кг. Первый запуск
ракеты «Притхви» в апр. 2000г. завершился неуда�
чей по техническим причинам. Синьхуа,
31.3.2007г.

– Правительство Индии приняло решение раз�
местить вдоль границы с королевством Бутан до�
полнительный контингент своих войск для обес�
печения безопасности рубежей от проникновения
на территорию страны боевиков маоистских груп�
пировок. Как сообщает новостное агентство
IANS, об этом решении заявил глава МВД Индии
Шиврадж Патель.

Численность дополнительного контингента со�
ставит 3 тыс. военнослужащих (три батальона)
войск специального назначения. «Это решение
было принято после встречи и консультаций с ко�
ролем, премьер�министром и другими высокопо�
ставленными чиновниками бутанского прави�
тельства», – заявил министр.

Заявление индийских властей последовало по�
сле обнародования целой серии докладов о дея�

тельности различных экстремистских и сепара�
тистских группировок в северо�восточных райо�
нах Индии, а также в штате Западная Бенгалия.
Большая часть боевиков имеют постоянные базы
по другую сторону границы, в Бутане, откуда и со�
вершают свои вылазки.

Речь идет о группировках Объединенный
фронт освобождения Ассама, Национальный де�
мократический фронт за освобождение Бодолэн�
да, Организация освобождения Каматапура и нес�
кольких десятках других. Для усиления противо�
действия экстремистам правительства обеих стран
условились начать более регулярный обмен дан�
ными об их перемещениях и базах, а также усилить
регулярные рейды пограничников для своевре�
менного обнаружения и пресечения попыток пе�
рехода границы. РИА «Новости», 19.3.2007г.

– Россия считает Китай и Индию основными
партнерами по военно�техническому сотрудниче�
ству. Об этом заявил директор Федеральной служ�
бы по военно�техническому сотрудничеству
(ФСВТС) Михаил Дмитриев.

«Индия после Китая – наш второй основной
партнер по военно�техническому сотрудничеству,
– сказал он. – Она была и остается таковым, что
подтвердил и недавний визит президента России в
эту страну. Этот визит прошел очень успешно и
подтвердил высокий уровень сотрудничества меж�
ду нашими странами».

Отвечая на вопрос о реализации договора по
ремонту и переоборудованию для ВМС Индии тя�
желого авианесущего крейсера «Адмирал Горш�
ков», М.Дмитриев подчеркнул, что «это один из
очень серьезных проектов, по которому все вопро�
сы решаются планово». «Есть проблемы, иногда
очень серьезные, но мы их решаем с уверенно�
стью, что проект будет выполнен»,

Касаясь перспектив участия России в тендере
на поставку 126 истребителей для Индии, глава
Федеральной службы по ВТС отметил, что «Рос�
сия первой подаст заявку на участие, как только
тендер будет объявлен». «Мы настроены очень
серьезно и рассчитываем на победу», – подчер�
кнул М.Дмитриев.

Программа военно�технического сотрудниче�
ства России и Индии до 2010г. включает 200 раз�
личных проектов на 20 млрд.долл., значительная
часть которых уже выполнены. Наиболее кру�
пные сделки – это лицензионное производство
самолетов Су�30МКИ, поставка палубных истре�
бителей МиГ�29К, МиГ�29КУБ и вертолетов Ка�
31, поставка и лицензионное производство сред�
них боевых танков Т�90С, поставка тяжелого
авианесущего крейсера «Адмирал Горшков», ре�
монт и переоборудование которого ведет «Сев�
маш».

В янв. 2007г. в Бангалоре по итогам заседания
межправительственной комиссии по ВТС были
подписаны соглашение и контракт о лицензион�
ном производстве российских авиадвигателей РД�
33, предназначенных для истребителей МиГ�29,
стоимость контракта – 300 млн.долл. Обсуждены
предложения о дополнительных поставках Индии
в рамках имеющихся соглашений 347 танков Т�90,
44 истребителей Су�30МКИ и 80 вертолетов Ми�
17. Россия и Индия намерены увеличить мощно�
сти по производству крылатых ракет «БраМос», а
также разработать вариант ракеты воздушного ба�
зирования. Прайм�ТАСС, 27.2.2007г.
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– Во время крупнейших ежегодных военно�
морских учений (Tropex�2007), проходивших в
Индии с конца января этого года, была отработана
новая доктрина ведения боевых действий для
ВМФ, сообщили в пресс�секретариате штаба
ВМФ Индии. Речь идет о более широком исполь�
зовании новых видов вооружений – беспилотных
самолетов, вертолетов с системами раннего преду�
преждения и самых современных модификаций
ракет. Как говорится в пресс�релизе, «основной
акцент в новой доктрине был сделан на вырабаты�
вание стратегии и тактики кратковременных и ин�
тенсивных атак, а также широкомасштабное взаи�
модействие с ВВС и наземными войсками».

Было также принято решение в тактических
разработках делать упор на использование новой
техники – израильских беспилотников, вертоле�
тов Ка�31 и ракетных систем «Барак», «Штиль» и
«Кашмир», а также ракет для наземного использо�
вания», говорится в документе штаба ВМФ. «Глав�
ной задачей учений и стратегии, выбранной ми�
нобороном на ближайшие годы, станет повсеме�
стное укрепление линий береговой охраны и со�
става морских погранвойск, а также усиление кон�
троля за судоходными путями и передвижением
всех судов в пределах морских границ страны,
включая систему гражданского судоходства», го�
ворится в пресс�релизе. РИА «Новости»,
27.2.2007г.

– На северодвинское оборонное предприятие
«Севмаш» прибыло 20 индийских специалистов,
новый состав группы наблюдения за ремонтом
крейсера Vikramaditya.

В рамках контракта с Индией на ремонт и пе�
реоборудование крейсера Vikramaditya (ранее «Ад�
мирал Горшков») специалисты ВМС Индии кури�
руют на заводе ход выполняемых работ. Все они
живут в Северодвинске с семьями, так как их ко�
мандировка на Север России длится не 1г. В нача�
ле 2007г. меняется состав группы наблюдения: в
янв.�фев. состоялось несколько отъездов. 31 марта
из города уедет самая крупная делегация специа�
листов Индии во главе с руководителем группы
наблюдения капитаном 1 ранга Сингхом, а 7 апр.
ожидается приезд нового руководителя. ИА Reg�
num, 20.2.2007г.

– 4 фев. Индия провела успешное испытание
сверхзвуковой крылатой ракеты Brahmos. Ракета
была запущена с главного испытательного поли�
гона в штате Орисса на востоке Индии. Ракета
Brahmos была разработана индийскими специали�
стами на основе российских технологий. Она име�
ет дальность полета 290 км. и способна нести нея�
дерную боеголовку массой до 300 кг. www.econo�
my.gov.ru, 14.2.2007г.

– Россия приступила к выполнению контракта
по передаче Индии лицензионного производства
двигателей РД�33 серии 3. Об этом сообщил на 6
международном салоне «Аэро Индия 2007» генди�
ректор Московского машиностроительного пред�
приятия (ММП) имени В.В. Чернышева Алек�
сандр Новиков. С янв. 2007г. началась поставка
индийской стороне первых полностью собранных
в России двигателей. Их разработчиком является
санкт�петербургская компания «Климов», кото�
рая передает Индии конструкторскую документа�
цию. Двигатели будут выпускаться индийской
корпорацией ХАЛ при техническом содействии
ММП имени В.В. Чернышева.

Российское предприятие, пояснил А.Новиков,
будет осуществлять техническое сопровождение
лицензионного производства, а также обеспечит
передачу Индии необходимых технологий и по�
ставку производственной оснастки. «Технология
производства РД�33 3 серии нами полностью
отработана, и мы готовы предоставить корпора�
ции ХАЛ всю необходимую помощь в организа�
ции производства этих двигателей на территории
Индии», – подчеркнул гендиректор. В ходе визита
в Индию вице�премьера – министра обороны
России Сергея Иванова 24 янв. был подписан кон�
тракт на лицензионное производство 120 двигате�
лей РД�33 серии 3 с увеличенным рабочим ресур�
сом для индийского парка истребителей МиГ�29.
Стоимость контракта, по данным «Рособоронэк�
спорта», составляет 300 млн.долл. Прайм�ТАСС,
9.2.2007г.

– Индия приобретет 40 российских истребите�
лей семейства Су�30. Об этом заявил сегодня
представитель ВВС Индии Махеш Упасани. «Пра�
вительство одобрило предложение о приобрете�
нии самолетов «Сухой», и мы будем получать их в
скором времени», – подчеркнул представитель.
Он не сообщил о стоимости закупки, а также не
указал точные сроки поставки. Прайм�ТАСС,
8.2.2007г.

– Россия и Индия намерены расширять взаи�
мовыгодное сотрудничество в сфере авиастро�
ения, заявил министр обороны Индии Араккапа�
рамбил Куриан Антони на пресс�конференции в
среду после официального открытия выставки Ae�
ro India�2007. Глава минобороны Индии подчер�
кнул, что выставка в Бангалоре рассматривается
индийскими властями как площадка по расшире�
нию сотрудничества в области авиации и аэрокос�
мических технологий.

«Активизация взаимодействия между частным
и государственным сектором в этой области неиз�
бежно приведет к расширению связей между ин�
дийскими и зарубежными компаниями, работаю�
щими в области как военной, так и гражданской
авиации. Это позволит отойти от модели «продав�
ец�покупатель» к модели реального партнерства»,
– заявил он. «Мы не хотим покупать технологии –
мы хотим их разрабатывать в формате совместных
предприятий как в области проектирования, так и
в области производства», – подчеркнул Антони.

Глава минобороны Индии отметил, что во вре�
мя визита в Индию президента РФ Владимира Пу�
тина и министра обороны России Сергея Иванова
в целом был одобрен рамочный план взаимодей�
ствия. «Мы наметили на ближайшее время целый
ряд проектов, в которых Россия и Индия могут ра�
ботать совместно. Это и проектирование и произ�
водство многофункционального транспортного
самолета, и модели истребителя пятого поколе�
ния, и модернизации МиГ�29, и лицензированное
производство двигателей RD�133. Мне предста�
вляется, что уровень взаимоотношений с Россией
остается очень высоким и насыщенным», – заявил
Антони.

Как сообщил журналистам заместитель генди�
ректора ФГУП Рособоронэкспорт Виктор Камар�
дин, договоренности с индийской стороной под�
тверждают тот факт, что «ни одна страна в мире не
осуществляет столь широкомасштабного и глубо�
кого сотрудничества, какое существует между Рос�
сией и Индией». «Мы рассматриваем Индию как
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одного из самых серьезных партнеров России в
этом регионе, и не только с точки зрения двусто�
роннего сотрудничества, но и с точки зрения инте�
ресов России во всем регионе Южной и Юго�Вос�
точной Азии. Этот рынок сегодня развивается
очень быстрыми темпами, и Россия готова под�
держивать Индию, которая является давним и
проверенным партнером», – сказал Камардин.

Гендиректор ОАО Климов (Санкт�Петербург)
Александр Ватагин сообщил журналистам, что на
выставке в Бангалоре компания представляет, мо�
дернизированный авиационный двигатель РД�33,
использующийся в МиГ�29К и МиГ�35, вертолет�
ные двигатели ТВ3�117 и ВК�2500. Он напомнил о
соглашении на лицензированное производство
двигателей РД�33, которое было подписано с ком�
панией HAL (Hindustan Aeronautics), а также о
других совместных проектах с индийскими парт�
нерами, которые компания предполагает осуще�
ствить уже в ближайшее время. Речь идет о после�
дующей модернизации уже поставляемых в Ин�
дию или разрабатываемых совместно с индийски�
ми конструкторами двигателей, а также об откры�
тии сервисного центра по их обслуживанию.

Церемония открытия авиационной и авиакос�
мической выставки Aero India�2007 состоялась в
среду на военно�авиационной базе Елаханка. В
ней приняли участие главкомы ВВС из 28 стран. В
2007г. в выставке Aero India принимают участие
свыше 400 компаний, включая крупнейших про�
изводителей и поставщиков военной и граждан�
ской авиа� и авиакосмической техники из 15
стран. Российскую делегацию, в состав которой
вошло 40 компаний, возглавил ФГУП Рособорон�
экспорт. На выставке представлены 100 моделей
авиационной техники, включая российские МиГ�
35 и МиГ�29 ОВТ, самолет�амфибию Бе�200, вер�
толет Ми�17, «Суперджет 100» АХК «Сухой». РИА
«Новости», 7.2.2007г.

– На апрель намечен на «Звездочке» спуск на
воду ДЭПЛ ВМС Индии «Синдувиджай». Как со�
общает сайт «Судостроение», на судоверфи «Звез�
дочка» подводная лодка проходит ремонт и модер�
низацию. Все работы на индийской подлодке идут
строго по графику.

Контракт на ремонт и модернизацию ДЭПЛ
«Синдувиджай» был заключен в фев. 2005 г. По
контракту модернизация корабля займет 2г. Эта
ДЭПЛ станет четвертой по счету индийской лод�
кой, модернизированной на «Звездочке». В 1999г.
на верфи «Звездочка» была модернизирована пер�
вая лодка «Синдувир». С 2000г. в ходе модерниза�
ции индийские лодки проекта 877ЭКМ стали ос�
нащать комплексом «Клаб�С» класса «подводная
лодка – корабль».

Верфь «Звездочка» в фев. 2006 г. заключила
контракт на обслуживание подлодок ВМС Индии
в местах их базирования. Контракт заключен при
посредничестве «Рособоронэкспорта» сроком до
2009г. «Звездочка» будет вести на базах ВМС Ин�
дии сервисное обслуживание четырех ДЭПЛ рос�
сийской постройки. Стоимость контракта не раз�
глашается.

«Звездочка» уже 11 лет успешно реализует сов�
местные российско�индийские проекты в сфере
ВТС. На предприятии уже модернизировали три
индийские подлодки. «Звездочка» определена го�
ловным исполнителем проекта модернизации
подлодки ВМС Индии «Синдукирти» по месту ее

базирования в порту Вишакхапатнам на верфи
«Хиндустан шипьярд». ИА Regnum, 29.1.2007г.

– Контракт, подписанный сегодня Россией и
Индией на лицензионное производство авиа�
ционных двигателей РД�33, будет стоить порядка
300 млн. долл, сообщил глава «Рособоронэкспор�
та» Сергей Чемезов. Он подписал сегодня этот до�
кумент с российской стороны по итогам заседания
Межправительственной комиссии по военно�тех�
ническому сотрудничеству, сопредседателем ко�
торой с российской стороны является вице�пре�
мьер�министр обороны Сергей Иванов.

РД�33 предназначены для истребителей МиГ�
29. «Двигатели будут выпускаться индийской кор�
порацией HAL (Hindustan Aeronautics Limited) при
техническом содействии Московского машино�
строительного предприятия имени Чернышева,
производство будет организовано поэтапно, начи�
ная от поставки готовых двигателей, сборки из
крупных узлов и заканчивая самостоятельным
производством узлов и агрегатов двигателя на ин�
дийских предприятиях, – сообщил С.Чемезов. –
Общая сумма контракта составляет порядка 300
млн. долл».

По его словам, новое производство «будет спо�
собствовать повышению боеготовности самолет�
ного парка индийских ВВС и станет еще одним
примером перехода российско�индийского со�
трудничества к совместному производству».

«Передача Россией индийской стороне техно�
логии производства такого технологичного изде�
лия может повысить шансы российского много�
функционального истребителя МиГ�35 в тендере
по закупке 126 истребителей для ВВС Индии, ко�
торый должен пройти в этом году», – считает гла�
ва «Рособоронэкспорта».

По словам С.Чемезова, соглашение по двигате�
лям РД�33 для истребителей стало одним из пер�
вых контрактов, подписанных после президент�
ского указа о передаче «Рособоронэкспорту» всего
экспорта российских вооружений.

С.Иванов ранее сообщал, что в Индии «уже
свыше 1 тыс. российских МиГов – больше, чем в
каком бы то ни было иностранном государстве».
Он называет важным направлением военно�тех�
нического сотрудничества с Индией модерниза�
цию и сервисное обслуживание индийских воору�
жений и военной техники советского и россий�
ского производства. Прайм�ТАСС, 24.1.2007г.

– Конструкторское бюро «Сухой» окажет со�
действие индийской стороне в проведении испы�
таний ракеты воздушного базирования типа Бра�
мос. На заседании межправительственной комис�
сии России и Индии по военно�техническому со�
трудничеству (ВТС), стороны выразили удовле�
творение достигнутым прогрессом в создании
сверхзвуковой крылатой ракеты, уже поступив�
шей на вооружении индийских ВМС и сухопутных
войск. Ракета продемонстрировала высокую на�
дежность во время испытаний.

Стороны отметили, что идет разработка ракеты
воздушного базирования, и для ускорения прове�
дения летных оценок ракеты российские органи�
зации окажут Индии помощь, конструкторское
бюро «Сухой». На заседании было отмечено, что
ввиду потребности индийских вооруженных сил в
использовании ракетного комплекса Брамос и ин�
тереса, проявленного к нему многими друже�
ственными странами, необходимо увеличить про�
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изводственные мощности, а также оборудование
для технического обслуживания, ремонта и хране�
ния.

Стороны выразили мнение, что успех совме�
стного предприятия заключается в принятии этой
совместно разработанной продукции на вооруже�
ние армий, как Индии, так и России. Шестое засе�
дание индийско�российской межправительствен�
ной комиссии по ВТС прошло в среду в Нью�Де�
ли. Российскую делегацию возглавлял вице�пре�
мьер, министр обороны России Сергей Иванов,
индийскую – министр обороны Индии Куреан
Энтони. Комиссией были рассмотрены и одобре�
ны протоколы заседаний рабочей группы по ВТС
и рабочей группы по кораблестроению, авиации и
производству техники сухопутных сил. РИА «Но�
вости», 24.1.2007г.

– Индия согласилась с предложением РФ о
совместной разработки боевого самолета пятого
поколения. Она также выразила готовность на со�
трудничество по проведению научно�исследова�
тельских и опытно�конструкторских работ для
совместного производства самолета российским
ОАО «Компания «Сухой» и индийской корпора�
цией ХАЛ.

Также 24 янв. на заседании межправитель�
ственной комиссии стороны договорились «про�
вести предварительные консультации по подго�
товке проекта программы военно�технического
сотрудничества РФ и Индии на период после
2010г. в т.г.», передает «Маяк». Участники догово�
рились, что VП сессия межправительственной ко�
миссии по ВТС пройдет в Москве в 2007г. ИА Reg�
num, 24.1.2007г.

– Россия предложила сегодня Индии вместе
создавать истребитель пятого поколения, который
впервые поднимется в воздух в 2009г.,а также но�
вый многофункциональный транспортный само�
лет. При этом, по словам вице�премьера – мини�
стра обороны РФ Сергея Иванова, «каждый из
контрактов без преувеличения тянет на несколько
миллиардов долларов как минимум».

Производство транспортного самолета выгля�
дит уже вполне реальным и в ближайшие дни кон�
тракт будет подписан. «Совместная разработка и
производство многоцелевого транспортного само�
лета – одно из самых приоритетных направлений
нашего сотрудничества. Надеюсь, через два дня
подпишем совместный документ. Не сомневаюсь,
что Россия и Индия будут разрабатывать много�
функциональный транспортный самолет», – ска�
зал С.Иванов журналистам в Бангалоре.

Начальник главного управления международ�
ного военного сотрудничества Минобороны РФ
генерал�полковник Анатолий Мазуркевич отме�
тил, что «создание транспортного самолета очень
важно и для России, и для Индии». «Мы в чистом
поле, у нас пока нет такого самолета, поэтому об�
еим сторонам выгодно как можно быстрее его раз�
работать», – пояснил представитель Миноборо�
ны.

Что касается истребителя пятого поколения,
то, по словам С.Иванова, компания «Сухой» соби�
рается показать новый истребитель в воздухе в
2009г.,а Индия уже дала добро на присоединение к
проекту. Он отметил, что уже «начаты работы по
подготовке контрактов».

«В любом случае индийская сторона проин�
формировала нас о присоединении к конкретному

проекту («Сухого»), который Россия ведет 3г., –
сказал он. – После некоторых раздумий Индия
приняла решение по конкретному образцу истре�
бителя пятого поколения и информировала рос�
сийскую сторону».

Как сказал министр иностранных дел Индии
Пранаб Мукерджи, Индия «очень интересуется
этим проектом». «Совместная разработка истре�
бителя пятого поколения, мы надеемся, будет в
повестке дня предстоящего заседания Межправи�
тельственной комиссии по военно�техническому
сотрудничеству. Полагаем, что этот вопрос будет
обсужден предметно», – отметил министр в пред�
дверии визита в Индию президента РФ Владимира
Путина.

«Россия третий год занимается разработкой ис�
требителя пятого поколения на базе проекта «Су».
За эти 3г. определенного прогресса достигли, «Су»
покажут в воздухе в 2009 г», – сказал С.Иванов. Он
подчеркнул, что «этот проект предусматривает
внутрироссийское бюджетное финансирование,
измеряемое десятками миллиардами рублей», но
предусматривает и «присутствие частного капита�
ла». Вообще же, по его оценке, «о финансовой сто�
роне дела (разработки и производства нового ис�
требителя) пока трудно говорить, как и о конкрет�
ной цене, но очевидно, что речь идет об очень кру�
пных суммах, измеряемых миллиардами долла�
ров».

«Индийская сторона давно высказывает заинте�
ресованность в соучастии в проекте, насколько
мне известно, правительство Индии приняло ре�
шение по окончательному проект, мы готовы под�
ключить индийский партнеров к этому проекту», –
напомнил вице�премьер. Он добавил, что этот во�
прос будет обсуждаться в среду на заседании двус�
торонней комиссии по ВТС и во время визита пре�
зидента РФ в Индию. С.Иванов является сопред�
седателем этой комиссии с российской стороны.

Ранее генерал�полковник А.Мазуркевич отме�
тил, что Россия и Индия уже «преодолели самые
серьезные препятствия, связанные с финансиро�
ванием, остается досогласовать небольшое коли�
чество вопросов».

Созданием новых самолетов сотрудничество
России и Индии не ограничивается. РФ собирает�
ся победить в тендере на поставку в Индию легких
истребителей, предлагая для индийского рынка
новый самолет МиГ�35.

«Мы давно знаем о тендере на 126 легких истре�
бителей, который вот�вот будет объявлен, но пока
не объявлен (в Индии), – сказал С.Иванов журна�
листам. – Мы самым активным образом готовим�
ся к этому тендеру и не только хотим участвовать,
но и победить, для этого у нас есть достаточно ос�
нований».

С.Иванов сообщил, что в фев. 2007г. Россия
впервые вывезет за границу новый самолет «МиГ�
35» и покажет его на аэрокосмической выставке в
Бангалоре.

Объясняя, почему он рассчитывает на победу в
тендере, вице�премьер пояснил, что Россия
«предлагает такой двигатель, который можно об�
служивать и даже производить на индийских пред�
приятиях, что удешевляет и делает максимально
эффективным этот контракт для индийской эко�
номики».

Накануне глава МиГа Алексей Федоров, отве�
чая на вопрос ИТАР�ТАСС, отметил, что «такой
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возможный контракт будет стоит несколько мил�
лиардов долларов». «Более точно сумму назвать
сложно, т.к. это не только поставки небольшого
количества готовых самолетов, 100 истребителей
будут по лицензии производиться в Индии», –
сказал А.Федоров.

А.Федоров сообщил, что впервые МиГ�35 будет
представлен в Бангалоре на аэрокосмической вы�
ставке в начале фев. «О шансах (на победу в тенде�
ре) говорить трудно, в конкурсе примут участие
достаточно серьезные конкуренты», – признался
А.Федоров. Среди соперников России он назвал
американские Lockheed�Martin и Boeing с истре�
бителями F�16 и F�18, шведский самолет Gripen.
Кроме того, по данным А.Федорова, в тендере мо�
жет принять участие европейский концерн EADS
с самолетом Eurofighter.

«Россия представит очень современный конку�
рентоспособный самолет, в котором много техни�
ческих новинок, например, впервые используется
радар с активной фазированной решеткой, будет
использован новый двигатель с поворотным со�
плом», – подчеркнул глава компании.

Он считает, что этот проект по масштабам
вполне сопоставим с проектом по поставкам Су�
37МКИ. «Военно�техническое сотрудничество
России и Индии от купли�продажи переходит к
совместному производству. Наиболее важны для
нас два новых совместных проекта по многоцеле�
вому транспортному самолету и истребителю пя�
того поколения», – добавил А.Федоров. Прайм�
ТАСС, 23.1.2007г.

– Россия и Индия подпишут соглашение о про�
изводстве в Индии по лицензии российского авиа�
двигателя РД�33, заявил вице�премьер – министр
обороны РФ Сергей Иванов на пресс�конферен�
ции в Бангалоре (Индия). «Мы выходим на подпи�
сание очередного соглашения в этой области по
лицензионному производству в Индии россий�
ского двигателя РД�33», – сказал Иванов. Он от�
метил, что ему было приятно слышать во время бе�
сед с индийскими коллегами то, что «при всей
многовекторности внешней политики Индии и
ВТС Индии с другими государствами, Россия бы�
ла и остается ведущим партнером в военно�техни�
ческой сфере». РИА «Новости», 23.1.2007г.

– Правительство Индии одобрило сегодня со�
глашение, предусматривающее производство в
этой стране российских двигателей к истребите�
лям МиГ�29. Об этом заявил журналистам глава
индийского МИД Пранаб Мукерджи.

По его словам, подписание документа состоится
в ходе визита в Индию 23�24 янв. российского ви�
це�премьера – министра обороны Сергея Иванова.
Решение заключить соглашение принято на сегод�
няшнем заседании комитета по безопасности каби�
нета министров индийского правительства, состо�
явшемся под председательством премьер�министра
Манмохана Сингха. На 24 янв. в Нью�Дели запла�
нировано заседание межправительственной рос�
сийско�индийской комиссии по военно�техниче�
скому сотрудничеству, на котором возглавлять рос�
сийскую делегацию будет С.Иванов.

Соглашение с Россией предусматривает предо�
ставление Индии лицензии на производство двига�
телей серии RD�33. Выполнение контракта будет
поручено государственной корпорации Hindustan
Aeronautics Limited (HAL) – лидеру национальной
авиаиндустрии. Прайм�ТАСС, 18.1.2007г.

– Индия заказала в России 300 модернизиро�
ванных танков Т�90, оснащенных новыми систе�
мами контроля за стрельбой, сообщает РСН. По
словам представителя индийской армии, согласно
условиям договора, общая стоимость которого со�
ставляет 950 млн.долл., танки будут поставлены из
России в течение двух лет. После поставки коли�
чество танков этой модели в индийской армии
увеличится до 600. ИА Regnum, 25.12.2006г.

– Индия вошла в элитный клуб государств,
обладающих технологией создания криогенных
ракетных двигателей. В распространенном в вос�
кресенье сообщении Индийской организации
космических исследований (ИСРО) говорится,
что первое испытание, проведенное в субботу на
базе Центра разработки жидкотопливных двига�
тельных систем в Махендрагири (штат Тамилнад),
продолжалось 50 секунд. По оценке главы ИСРО
Мадхавана Наира, оно было «очень успешным».

«Только высокоразвитые государства достигли
такого технологического уровня, – подчеркнул
он. – Теперь и мы подтвердили свою квалифика�
цию. Несомненно, это важнейшая веха в осущест�
вляемой Индией программе разработки современ�
ных ракетных систем».

Как сообщил М.Наир, успешно апробирован�
ный криогенный двигатель – «эквивалент» рос�
сийских двигательных установок, которые ранее
поставлялись Индии в рамках двустороннего со�
трудничества в исследовании космоса. В ближай�
шие 3�4 недели планируется провести более про�
должительное его испытание. По словам М.Наи�
ра, это необходимо, чтобы подтвердить готовность
двигателя к использованию на индийских косми�
ческих ракетах. Прайм�ТАСС, 30.10.2006г.

– Уральский компрессорный завод (УКЗ) по�
лучил оборонный заказ на выполнение ремонтных
работ морской кислородно�добывающей станции.
Отгрузка планируется на окт. 2006г. Об этом сооб�
щили в пресс�службе предприятия. Станция пред�
назначена для авианосного крейсера «Адмирал
Горшков», выполненного в рамках экспортной
поставки в Индию. Вместе с ремонтными работа�
ми специалистам УКЗ предстоит внести некото�
рые изменения в технологические схемы станции.

Как отметили в пресс�службе, ранее Уральский
компрессорный тесно работал с оборонкой. Доля
заказов министерства обороны превышала 85% от
объема производства. В 2006г. оборонные заказы
составляют 12%, что является самым высоким по�
казателем за последние несколько лет. Ряд перс�
пективных заказов министерства обороны страны
уже отгружены заказчику, оставшаяся партия на�
ходится в производстве. ИА Regnum, 1.9.2006г.

– В Индии прошли испытания ракеты малой
дальности класса «земля�воздух» «Тришул»
(Trishul), сообщило агентство PTI. «Тришул» (тре�
зубец) имеет радиус поражения 9,6 км. и способен
нести боеголовку весом до 15 килограммов. Испы�
тание проходили с целью увеличения дальности
полета. Ракетный арсенал Индии состоит из ракет
малой дальности «Притхви» (Prithvi), средней
дальности «Агни» (Agni) и «Акаш» (Akash), проти�
вотанковых «Наг» (Nag) и сверхзвуковых «Брах�
мос» (Brahmos). РИА «Новости», 23.7.2006г.

– Новый контракт на поставку танков индий�
ской армии может подписать «Уралвагонзавод». О
возможности заключения такого контракта на вы�
ставке вооружений в Нижнем Тагиле Russian Expo
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Arms�2006 заявил 12 июля представитель Рособо�
ронэкспорта Игорь Севастьянов. По его словам,
индийским военным очень нравится Т�90. Ранее
тагильский завод отправил в Индию 124 готовых
танка и детали к более чем 180 боевым машинам,
на 780 млн.долл. ИА Regnum, 13.7.2006г.

– Министерство иностранных дел Индии нега�
тивно отреагировало на намерение США поста�
вить Пакистану18 новых и 26 модернизированных
самолетов F�16 (боевые истребители). www.econo�
my.gov.ru, 12.7.2006г.

– В рамках вступающего в силу с 2007г. 11 Пя�
тилетнего плана правительство Индии планирует
получить 10 млрд.долл. прибыли в результате реа�
лизации специальной политики (off�set policy),
обязывающей иностранные компании при заклю�
чении контрактов стоимостью свыше 60 млн.долл.
на поставку в Индию всех видов военной техники
инвестировать в проекты на территории Индии
30% от суммы контракта или закупить индийские
товары на аналогичную сумму. Такие компании,
как Boeing, Lockheed Martin, Raytheon, EADS вы�
разили готовность к сотрудничеству с индийскими
компаниями по данной схеме. www.econo�
my.gov.ru, 12.7.2006г.

– Индия продолжит испытания ракеты Агни�3,
первый тест которой завершился неудачей, приво�
дит агентство PTI мнение министра обороны стра�
ны Пранаба Мукхерджи. «Это не неудача, это
только пробные испытания», – сказал Мукхер�
джи. По словам министра, в течение трех дней во�
енное ведомство получит отчет о причинах ошиб�
ки.

Индийская ракета «Агни�3», запущенная в ми�
нувшее воскресенье, не поразила учебную цель,
упав в океан. Запуск трехступенчатой ракеты даль�
ностью 3,5�4 тыс.км. был произведен с полигона
на острове Уилер (Wheeler) в водах северо�восточ�
ного штата Орисса. Ракеты класса «Агни» способ�
ны нести как обычный, так и ядерный боезаряд. У
Индии имеются ракеты «Агни�1» и «Агни�2» даль�
ностью 800 и 2500 км. соответственно. Индия при�
ступила к реализации программы «Агни» в 1979г.,
затратив на разработки ракет, по оценкам экспер�
тов, 1 млрд.долл. Неудача постигла Индию также
при попытке первого запуска космического спут�
ника Insat�4C, который потерял управление и рух�
нул в океан. РИА «Новости», 11.7.2006г.

– 10 июля 2006г. среднеуральский губернатор
Эдуард Россель встретился с замминистра оборо�
ны Индии Теджаватхом Рамачандром. По словам
последнего, его республику и Россию связывают
долгосрочные отношения в социальной, экономи�
ческой, культурной сферах, которые испытаны
временем. В т.ч. налажено тесное взаимодействие
в области металлургии и машиностроения, из
уральских предприятий наиболее известно ФГУП
«ПО «Уралвагонзавод» и его уникальный танк Т�
90.

Индийская сторона рассчитывает на продолже�
ние сотрудничества в сфере ВПК. Данный вопрос
будет поднят в ходе визита на международную вы�
ставку Russian Expo Arms�2006, которая пройдет
11�15 июля на тагильском полигоне «Старатель».
По данным департамента информационной поли�
тики губернатора, Рамачандр пригласил Росселя
посетить Индию и поближе ознакомиться с ее
экономикой, сообщило «Уралинформбюро». При
этом глава Свердловской обл. сообщил, что в

2008г. в Екатеринбурге предполагается провести
заседание глав государств�членов Шанхайской
организации сотрудничества, куда Индия входит в
качестве наблюдателя. ИА Regnum, 10.7.2006г.

– Индия призывает племена и деревенские
«низы» на борьбу с «красной угрозой» – боевика�
ми�маоистами, действующими на востоке и юге
Индии. Как сообщают местные СМИ, власти шта�
та Андхра�Прадеш заявили, что сформируют ба�
тальон, полностью укомплектованный представи�
телями племен, которые пройдут соответствую�
щую армейскую подготовку. «Наксалиты долго уг�
нетали племена. Мы хотим дать племенам воз�
можность достойно существовать с чувством сам�
оуважения», – приводит региональная газета «Хи�
тавада» слова государственного министра вну�
тренних дел штата Сваранджита Сены.

Левые радикалы, именующие себя «наксалита�
ми», в основном скрываются в джунглях, и окру�
женные лесами деревни становятся главной ми�
шенью боевиков, убивающих и грабящих местных
жителей. Хотя на словах наксалиты провозглаша�
ют себя «защитниками бедных слоев населения» и
заявляют, что борются с «помещиками, эксплуа�
тирующими труд крестьян».

Тысячи молодых представителей племен сфор�
мируют первый профессиональный батальон по�
лиции в этом штате. Новобранцам будет выдано
не только оружие и завидная по местным меркам
зарплата, аналогичная 50 долл., но и средства пе�
редвижения – велосипеды.

Самый населенный индийский штат – Уттар�
Прадеш – также заявил, что начинает формиро�
вать антинаксалитский батальон из представите�
лей «низов» в деревнях, где наиболее активно дей�
ствуют маоистские экстремисты. Здесь начался
набор добровольцев, готовых встать под ружье.
«Мы делаем это для того, чтобы лишить наксали�
тов поддержки местного населения и обеспечить
работой местную молодежь», – цитирует регио�
нальная газета «Локмат Таймс» шефа полиции Буа
Сингха. По его словам, бедность и высокий уро�
вень безработицы в ряде районов штата создают
питательную среду для боевиков, вербующих в
свои ряды местную молодежь.

Власти штата полагают, что даже если 15�20%
местных парней удастся привлечь в резервный ба�
тальон, это существенно переломит ситуацию. Ре�
гионы приступили к формированию местных ба�
тальонов в ответ на призыв центрального прави�
тельства вовлечь местное население в борьбу с
наксалитами, которую долгие годы ведут прави�
тельственные войска. По данным спецслужб Ин�
дии, влияние наксалитов, ранее орудовавших на
территории 16 районов страны, теперь распро�
странилось на 160 районов субконтинета. Такие
данные были приведены на съезде представителей
панчаятов, низших органов местного самоупра�
вления, которые на днях обсуждали в Нью�Дели,
как противостоять «красному террору». РИА «Но�
вости», 5.7.2006г.

– На северодвинском оборонном предприятии
«Севмаш» началась установка корабельных котлов
на авианесущий крейсер ВМС Индии, бывший
«Адмирал Горшков». Восемь котлов по договору с
северодвинским предприятием изготовил Санкт�
петербургский «Балтийский завод». Все конструк�
ции уже доставлены на «Севмаш». Для индийско�
го корабля «Балтийский завод» выпустил модер�
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низированный вариант котлов КВГ�3 – КВГ�ЗД.
Эти агрегаты работают на дизельном топливе, что
повышает экономичность энергетической уста�
новки и значительно увеличивает ее коэффициент
полезного действия.

До ноября 2006г. на индийском крейсере пред�
полагается завершить работы по корпусу, загру�
зить на корабль все крупногабаритное оборудова�
ние, смонтировать системы жизнеобеспечения,
необходимые для вывода крейсера из наливного
бассейна предприятия «Севмаш». ИА Regnum,
20.6.2006г.

– Индия готова ратифицировать международ�
ную конвенцию о противодействии актам ядерно�
го терроризма, одобренную Генеральной Ассам�
блей ООН, сообщает агентство PTI. Кабинет ми�
нистров Индии одобрил присоединение Индии к
конвенции. «С подписанием и ратификацией этой
конвенции Индия упрочит доверие к себе в мире
как к ответственному партнеру в борьбе с терро�
ризмом», – цитирует агентство слова главы Ми�
нобороны Пранаба Мукхерджи. Международная
конвенция о борьбе с актами ядерного терроризма
требует от подписавших ее стран противодействия
тому, чтобы их граждане незаконно владели ядер�
ными устройствами или материалами, а также га�
рантировать наказание или экстрадицию ино�
странных граждан. Индия в 1998г. произвела ис�
пытания ядерного оружия, приняв на себя мора�
торий по дальнейшему испытанию и дав гарантии
нераспространения ядерных технологий и компо�
нентов. РИА «Новости», 16.6.2006г.

– Меморандум о взаимодействии между Кита�
ем и Индией в деле активизации обмена и сотруд�
ничества в области обороны, подписанный в ходе
визита министра обороны Индии Пранаба Мукер�
джи в Китай, не направлен против какой�либо
третьей стороны. Об этом 30 мая сказал предста�
витель МИД КНР Лю Цзяньчао на очередной
пресс�конференции.

Китайский дипломат далее отметил, что с 28
мая по 2 июня министр обороны Индии Пранаб
Мукерджи будет находиться в Китае с визитом. Во
время его пребывания в Китае с ним уже встрети�
лись министр иностранных дел КНР Ли Чжаосин
и член Госсовета, министр обороны КНР Цао Ган�
чуань. Стороны положительно оценили благопри�
ятную тенденцию развития в последние годы
двусторонних отношений, подчеркнув, что акти�
визация межармейских контактов является важ�
ной составляющей частью двусторонних отноше�
ний, укрепление взаимодоверия в военной обла�
сти имеет важное значение для содействия разви�
тию стратегических партнерских отношений меж�
ду двумя странами.

Лю Цзяньчао в заключение сказал, что подпи�
сание Меморандума представляет собой неизбеж�
ное следствие развития отношений двух стран и их
вооруженных сил. Это будет благоприятствовать
развитию двусторонних отношений. Он подчер�
кнул, что Китай подписал Меморандумы о взаи�
модействии со многими странами мира, что ни�
когда не направлено против какой бы то ни было
третьей стороны. Синьхуа, 31.5.2006г.

– Зампредседателя центрального военного со�
вета Китая, министр обороны Цао Ганчуань про�
вел переговоры с главой оборонного ведомства
Индии Пранабом Мукерджи. В ходе встречи Цао
Ганчуань, в частности, отметил, что Китай как

близкий сосед Южной Азии надеется на обеспече�
ние мира и стабильности в этом регионе и дости�
жение экономического развития, поддерживает
усилия расположенных там стран по продвиже�
нию сотрудничества. Дружба и взаимовыгодное
сотрудничество Китая и Индии отвечают корен�
ным интересам обеих стран, благоприятствуют
миру, стабильности и развитию в Азии и в мире в
целом, отметил Цао Ганчуань, являющийся также
членом Госсовета КНР.

Индийский министр отметил, что в его стране
придают важное значение стратегическому со�
трудничеству и партнерству с Китаем и готовы ос�
ваивать и укреплять контакты с ним по оборон�
ным и военным вопросам, содействуя тем самым
всестороннему углубленному развитию межгосу�
дарственных отношений. Синьхуа, 30.5.2006г.

– Петербургское ОАО «Балтийский завод» за�
вершило реализацию изготовление серии главных
корабельных котлов для индийского тяжелого
авианесущего ракетного крейсера Vikramaditya
(ранее – «Адмирал Горшков», корабль был куплен
ВМС Индии в 2004г.). Об этом сообщили в пресс�
службе предприятия.

Контракт на производство серии из девяти кот�
лов «Балтийский завод» заключил с ФГУП «Се�
верное машиностроительное предприятие» в ию�
не 2004г. Стоимость контракта составила 20
млн.долл. Первый котел для индийского авианос�
ца завод изготовил в мае 2005г. Агрегат смонтиро�
ван на испытательном стенде и будет использован
в качестве тренажера для обучения экипажа ко�
рабля основам ремонта и обслуживания энергети�
ческой установки. В дальнейшем опытный обра�
зец котла отправят в Индию на базу подготовки
плавсостава. Остальные восемь агрегатов будут
установлены на авианосце, модернизацию кото�
рого проводит «Севмашпредприятие» (Северо�
двинск).

Для индийского крейсера «Балтийский завод»
выпустил модернизированный вариант котлов
КВГ�3 – КВГ�ЗД. Эти агрегаты работают на ди�
зельном топливе, а не на мазуте, как прежде. Это
повышает экономичность энергетической уста�
новки и значительно увеличивает ее КПД.

ОАО «Балтийский завод» – одно из крупней�
ших судостроительных предприятий России, спе�
циализирующееся на строительстве военных ко�
раблей различного класса и ранга и судов с ядер�
ными энергетическими установками. Приоритет�
ными направлениями коммерческого судостро�
ения являются строительство крупнотоннажных
танкеров для транспортировки нефти и газа из ра�
йонов Северных морей, химических танкеров, ле�
доколов, судов для перевозки генеральных грузов
и высокотехнологичных судов снабжения. Основ�
ной акционер – ОПК – структура, которая упра�
вляет активами Межпромбанка, государству при�
надлежит «золотая акция». Чистая прибыль ОАО
«Балтийский завод» по РСБУ в 2005г. составила
290 млн. руб., объем реализованной продукции –
2,7 млрд. руб., выручка от реализации – 1,5 млрд.
руб. ИА Regnum, 15.5.2006г.

– На корпусе бывшего крейсера «Адмирал
Горшков» с приближением летнего сезона нача�
лись завершающие работы.

Как сообщил специалист пресс�службы пред�
приятия «Севмаш» Анастасия Никитинская, авиа�
носец военно�морских сил Индии с конца 2005г.
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находится в наливном бассейне предприятия. До
нояб. 2006г. на нем необходимо будет завершить
работы по корпусу, загрузить на корабль все круп�
ногабаритное оборудование, смонтировать систе�
мы жизнеобеспечения, необходимые для вывода
крейсера из наливного бассейна. Именно к этому
сроку крейсер должен быть вновь поставлен к на�
бережной «Севмаша» и уже под новым индийским
именем. Предполагается, что после переоборудо�
вания и модернизации бывший российский крей�
сер «Адмирал Горшков» будет переименован в «Vi�
kramaditya», что в переводе с санскрита обозначает
«всемогущий». Авианосец будет назван в честь
легендарного императора Индии, который правил
страной с 375 по 413г. нашей эры. ИА Regnum,
20.4.2006г.

– 2 марта 2006г. США и Индия в ходе визита
президента США Джорджа Буша в Дели достигли,
как было объявлено, «эпохального соглашения в
области ядерного сотрудничества», а и в ряде дру�
гих сфер сотрудничества, в частности в исследова�
нии космического пространства. Американо�ин�
дийское соглашение вызвало неоднозначное от�
ношение к себе как в самих Соединённых Штатах,
так и в международном сообществе. В принципе,
когда какие�то страны после многолетних разно�
гласий находят компромиссные решения, это
можно только приветствовать. Здесь главное, что�
бы достигнутые договорённости в должной степе�
ни соответствовали важным международным обя�
зательствам каждой из сторон.

Надо отдать должное индийскому руководству.
Много лет оно шло к преодолению определённой
международной изоляции, возникшей в связи с
историческим отказом от присоединения к Дого�
вору о нераспространении ядерного оружия
(ДНЯО) и созданием собственного ядерного ору�
жия. Предыдущая администрация США – прези�
дент Билл Клинтон и его ближайший советник по
международным делам Строуб Тэлбот – продела�
ли большую работу по сближению американских и
индийских подходов, проведя с индийцами 30
конфиденциальных встреч на высоком рабочем
уровне. Именно тогда, видимо, и были нащупаны
основные варианты возможных компромиссов в
будущем. Освоить их администрации Буша уда�
лось далеко не сразу и только за счёт очень кру�
пных уступок индийцам. И индийцы в конце кон�
цов вышли победителями из длительного проти�
востояния с американцами. В чём это выражается?
Прежде благодаря этому официальному соглаше�
нию с США де�факто ядерная Индия сделала
очень важный шаг вперёд к признанию своего ста�
туса де�юре.

Во�вторых, индийцы, не пожертвовав ничем
из своего отношения к ДНЯО и к ряду требова�
ний, связанных с сотрудничеством с Магатэ, фак�
тически поставили своих партнёров (не только
США) перед необходимостью рассматривать ин�
дийскую ситуацию как особый случай, как своего
рода исключение из существующих правил. Нет
сомнения, что некоторые игроки, которые плани�
руют активно действовать на индийском рынке
ядерных технологий, теперь вздохнут с облегче�
нием, поскольку получают возможность прикры�
ваться широкой американской спиной. В�
третьих, индийцы вывели за рамки американо�
индийского соглашения (а следовательно, и
ДНЯО) всю свою военную инфраструктуру, а

именно 8 ядерных реакторов и некоторые другие
ключевые объекты, не поддавшись на оказывав�
шееся на них американцами давление. У Вашинг�
тона не всё получилось со сроками выполнения
достигнутых договорённостей— это точно не два
года, на которых настаивали США. А в�четвёр�
тых, добившись столь важных уступок от США на
двухсторонней основе, в Дели весьма усилили эт�
им свои позиции в борьбе за постоянное место в
Совете Безопасности ООН.

Конечно, индийская сторона проделала боль�
шую работу по приведению к общепринятым ми�
ровым стандартам своего законодательства и
практики деятельности в области нераспростране�
ния ОМУ и «двойных технологий», повысила эф�
фективность работы правоохранительных органов
по противодействию террористическим группи�
ровкам, в т.ч. их попыткам получить доступ к ма�
териалам и технологиям ОМУ, а в повышении
действенности системы экспортного контроля.
Это со всей очевидностью вытекает из Акта ин�
дийского парламента № 21 от 6 июня 2005г. Но это
не явилось каким�то сверхсложным обязатель�
ством для Дели, поскольку планируемое индий�
ским правительством намерение иметь в 2020г., в
т.ч. и путём иностранной помощи, установленные
мощности атомных электростанций в пределах 20
000 мвт. в любом случае диктовали скорейшее
«подтягивание» индийских юридических и техни�
ческих реалий к мировым стандартам.

Надо сказать, что визит Буша – не единствен�
ный успех индийской дипломатии. 20 фев. с.г., Де�
ли удалось договориться на похожих условиях с
французами. У последних 70% энергопроиз�
водcтва уже базируется на атомной энергетике,
дальше это направление развивать практически
некуда, а промышленные мощности большие. В
этих условиях, как это часто бывает с французами,
не до принципиальности: перед ними сиял огром�
ный индийский рынок.

Что касается Соединённых Штатов, то в случае
с американо�индийским ядерным соглашением в
очередной раз отчётливо проявился конъюнктур�
ный характер внешнеполитических действий ны�
не вашингтонской администрации, её неистреби�
мое умение создавать прецеденты «двойных стан�
дартов».

Прежде ни для кого не секрет, что мотивация
американской дипломатии лежит в двух основных
плоскостях: стратегической и коммерческой. Как
обычно американцы, когда им это надо, не утруж�
дают себя необходимостью учитывать широкие
интересы других партнёров по международным
соглашениям, таким, как ДНЯО или Правила дея�
тельности Группы ядерных поставщиков и т.п. Не
говоря уже о предварительном обмене мнениями о
возможных последствиях своих действий для
столь любимого их детища – нераспространения
ОМУ. Американские эксперты отмечают что и вы�
бор времени для столь радикальных шагов (за нес�
колько дней до решающего заседания Совета
управляющих Магатэ по крайне щекотливой си�
туации с иранской ядерной программой, где аме�
риканцы отстаивают необходимость «чистоты со�
блюдения обязательств» по ДНЯО) является пре�
небрежительным жестом по отношению к партнё�
рам. Мол, чтобы вы там не говорили о компромис�
се с Ираном, мы своё дело будем делать независи�
мо от ваших усилий. И даже если иранцы согла�
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сятся на всё, что от них требуют, мы им не пове�
рим и их накажем.

И вот сейчас индийцы, несмотря на большую
зависимость от Ирана по поставкам нефти (20%
всего потребления), как сообщают, дали обещание
поддержать требование США о передаче «иран�
ского досье» в СБ ООН. Политически это, пожа�
луй, самый большой выигрыш американцев от до�
говорённостей с Индией, хотя и здесь индийцы
лишь подтвердили то, что они уже сделали в конце
2005г.

Что же касается глобальной стратегической мо�
тивации, то всем понятна попытка путем ублаже�
ния Индии стратегически противопоставить её
Китаю и тем самым в перспективе сделать её упра�
вляемым противовесом последнему. Остаётся
только посочувствовать близорукости американ�
ских стратегов в их недооценке опытности и зре�
лости индийской дипломатии и политики.

Куда большие перспективы имеют коммерче�
ские расчёты США. Хотя, по общему мнению, но�
вое американо�индийское соглашение даст суще�
ственную отдачу для американских корпораций в
достаточно отдалённой перспективе (скорее всего
– после ухода нынешних стратегов из власти).

Некоторые российские и западные обозревате�
ли злорадно смакуют тему о том, что – благодаря
американскому «прорыву» – «засилью» россий�
ского «Росатома» в Индии наступает конец. Дей�
ствительно, практически единоличному присут�
ствию российских атомных предприятий на ин�
дийском рынке ядерных технологий появляется
альтернатива. Но при намечающихся объёмах ин�
дийской программы в области атомной энергии
было бы наивным жить по известному принципу –
если не съем, то по крайней мере надкушу. Конку�
ренция на индийском рынке обострится, но на
обозримую перспективу там всем места хватит. в
пакете индийских предложений по сотрудниче�
ству с Россией предлагалось сооружение до 7 бло�
ков АЭС (ближайшая перспектива – 3 и 4 блоки
Куданкуламской АЭС, поставки топлива и обору�
дования для индийских АЭС). Даже, если что�то в
результате обострившейся конкуренции и отпа�
дёт, всё равно дай нам бог справиться с тем, что мы
сможем заполучить. В конце концов, в Индии хо�
рошо помнят, кто в критический момент спас Та�
рапурскую АЭС и будет и дальше её, после 2007г.,
выручать.

Американо�индийское соглашение имеет для
России и неожиданную позитивную сторону—те�
перь вряд ли у западных коллег повернётся язык
обвинять Россию в нарушении каких�то обяза�
тельств.

И последнее. Для того, чтобы провести на
практике заключённое в Дели соглашение, Ва�
шингтону потребуется согласие 43 стран, входя�
щих в важный международный механизм – Груп�
пу ядерных поставщиков (ГЯП). Конечно, участ�
ники этого механизма будут теперь опасаться, что
такие страны как Пакистан, Израиль, Иран и
КНДР потребуют аналогичного к себе отношения.
Мы уже не говорим о Бразилии, где национальная
дискуссия о ядерном выборе окончательно ещё не
закончена.

В общем же опасность размывания ДНЯО те�
перь существенно возрастает. В своё время, ещё в
середине 2005г., в редакционной статье газета «
Лос Анжелес Таймз» писала : «Да, Вашингтон мо�

жет выиграть стратегически от возникновения
сильного, вооружённого ядерным оружием азиат�
ского противовеса Китаю, как и получить диви�
денды от продажи Индии ядерных технологий и
обычных вооружений. Но рисковать ради этого
дальнейшим расползанием ядерного оружия – это
слишком высокая цена». К этому трудно что�то
добавить. РИА «Новости», 10.3.2006г.

– Индия и Франция подписали декларацию о
сотрудничестве в ядерной и военной сфере. Под�
писание документов состоялось на лужайке Хай�
дарабадского дворца Нью�Дели в ходе официаль�
ного визита президента Франции Жака Ширака.
Индийская сторона называет «историческим»
подписание декларации о сотрудничестве в сфере
мирного атома, которое открывает путь к получе�
нию новейших технологий и компонентов.

В Нью�Дели было подписано соглашение о
совместном создании спутников французской
компанией Астриум и индийской Антрикс стои�
мостью 120 млн. евро. Франция и Индия подписа�
ли девять различных документов, относящихся к
сотрудничеству в различных областях – от космо�
са до туризма. «Мы договорились удвоить наш то�
варооборот в течение ближайших пяти лет. У Ин�
дии и Франции много общего – это богатые куль�
турные традиции, стремление к независимой вне
политики, приверженность демократии», – заявил
Ширак на итоговой пресс�конференции.

Индия и Франция подписали договор о страте�
гическом партнерстве в 1998г., когда США и мно�
гие западные государства ввели санкции против
Дели из�за испытаний ядерных ракет. Франция
заняла особую позицию и с тех пор активно про�
двигает сотрудничество в области космических
технологий и военных контрактов, тесня Россию.
Помня старые заслуги Франции в нелегкие для
индийской дипломатии временя, глава правитель�
ства Манмохан Сингх в своем заявлении назвал
Ширака «настоящим другом Индии». «Документы
о сотрудничестве в области мирного атома и обо�
роны – наиболее значимый итог этого визита. Мы
благодарны Франции за ее поддержку нашего
стремления к международному ядерному сотруд�
ничеству. Мы гарантируем, что все технологии и
компоненты, которые Индия получит по линии
международного сотрудничества, будут защище�
ны от третьих стран», – заявил премьер�министр
Индии Манмохан Сингх. Сингх подчеркнул, что
Дели и Париж подписали соглашение, аналогич�
ное достигнутому с США летом 2005г.

Наполнение индийско�американской деклара�
ции конкретным содержанием запнулось о вве�
денные санкции, которые могут быть отменены
лишь американским Сенатом. Индийские экспер�
ты полагают, что поддержка Франции на рынке
ядерных технологий будет гораздо быстрее и эф�
фективнее, нежели обещания администрации Бе�
лого Дома. «Мы понимаем, что растущая эконо�
мика Индии не сможет двинуться вперед без ис�
пользования самых современных технологий в
энергетике», – объяснил Ширак подоплеку под�
писанного протокола. РИА «Новости», 20.2.2006г.

– Северодвинское предприятие «Звездочка»
заключило контракт на обслуживание подводных
лодок Индии. Как сообщает сайт Российского су�
достроения, Российская судостроительная верфь
«Звездочка» (Северодвинск) заключила контракт
на обслуживание подводных лодок ВМС Индии.
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Работы будут проводиться на индийских военных
базах. Северодвинская судоверфь, специализиру�
ется на ремонте и утилизации атомных подводных
лодок. В последние годы модернизировала три ин�
дийские субмарины и ведет обновление четвертой.
ИА Regnum, 17.2.2006г.

– До 2007г. северодвинское оборонное пред�
приятие «Севмаша» совместно с учебно�произ�
водственным центром военно�морского флота
должно подготовить 240 индийских специалистов
по 50 специальностям. По контракту на производ�
ственно�техническое обучение индийских спе�
циалистов по ремонту крейсера «Адмирал Горш�
ков», сейчас в Северодвинске находится семь
групп, четыре из которых уже полностью закончи�
ли курсы. 9 фев. первый выпуск индийских спе�
циалистов сдал итоговые экзамены. 10 фев. состо�
ится торжественное вручение первых 30 дипломов
и 7 сертификатов. Иностранных выпускников бу�
дут поздравлять руководители завода и учебного
центра «Севмаша», а также руководитель группы
наблюдения капитан 1 ранга военно�морских сил
Индии Сингх. ИА Regnum, 10.2.2006г.

– Министерство обороны Индии объявило о
выводе 5 тыс. военных из Джамму и Кашмира в
целях демилитаризации обстановки в этом кон�
фликтном регионе, сообщают источники в воен�
ном ведомстве республики.В нескольких ближай�
ших недель минобороны предполагает сократить
воинский контингет в Джамму и Кашмире еще на
12 тыс.чел. Частичный вывод войск стал возможен
благодаря «значительному улучшению» ситуации
в приграничье с Пакистаном, отмечается в заявле�
нии минобороны. Первый вывод группы войск из
Джамму и Кашмира Индия провела в нояб. 2004г.
Общее число воинского контингента, присут�
ствующего на территории Джамму и Кашмира,
официально не разглашается. Накануне президент
Пакистана генерал Первез Мушарраф призвал
Нью�Дели предпринять конкретные шаги по де�
милитаризации Джамму и Кашмира. Однако
местные эксперты полагают, что Индия сокраща�
ет военный контингент главным образом в пред�
дверии ожидаемого визита президента США
Джорда Буша в начале марта.  РИА «Новости»,
7.2.2006г.

– Россия и Индия прорабатывают контракты в
сфере военно�технического сотрудничества (ВТС)
на 10 млрд.долл., сообщил в Нью�Дели замруково�
дителя Федеральной службы по ВТС Вячеслав
Дзиркалн. «Мы имеем в стадии проработки кон�
трактов между Россией и Индией на 10 млрд.долл.»,
– сказал Дзиркалн, возглавляющий российскую
делегацию на международной выставке сухопутных
и военно�морских вооружений Defexpo India 2006.
По его словам, Россия по�прежнему является од�
ним из основных игроков на индийском рынке во�
оружений. «За последние 5 лет совокупный показа�
тель экспорта российской продукции военного
назначения в Индию превысил 7 млрд.долл.», – от�
метил он. РИА «Новости», 2.2.2006г.

– Совокупная стоимость экспорта российской
продукции военного назначения в Индию за по�
следние 5 лет превысила 7 млрд.долл. Об этом зая�
вил в Нью�Дели замдиректора Федеральной служ�
бы по военно�техническому сотрудничеству
(ФСВТС РФ) Вячеслав Дзиркалн, возглавляющий
российскую делегацию на выставке «ДифЭкспо
Индия�2006».

В проработке находятся контракты на 10
млрд.долл.

В числе поставленной российской высокотех�
нологической продукции – новейшие истребите�
ли Су�30МКИ, транспортные вертолеты Ми�17 и
вертолеты корабельного базирования Ка�31, фре�
гаты, артиллерийские комплексы управляемого
вооружения «Краснополь» и другая продукция.

Особое место, по словам В.Дзиркална, занима�
ют контракты, связанные с доработкой и модер�
низацией тяжелого авианесущего крейсера «Ад�
мирал Горшков», созданием для него береговой
инфраструктуры, обеспечением экипажей индий�
ских ВМС возможностями по самостоятельной
эксплуатации и боевому применению корабля, а
также поставкой самолетов палубного базирова�
ния МиГ�29К и МиГ�29КУБ. Большое внимание
уделяется разработке совместного проекта по соз�
данию комплексной системы ПВО, сказал глава
российской делегации. Прайм�ТАСС, 2.2.2006г.

– Индия открыла доступ для частных компа�
ний к своему военно�промышленному комплексу,
заявил министр обороны страны Пранаб Мукер�
джи. «Индия открыла свой оборонный комплекс
для стопроцентного частного капитала и будет
поддерживать производство и маркетинг военного
оборудования в соответствии с потребностями
времени», – сказал Мукерджи по случаю откры�
тия международной выставки вооружений «Де�
фэкспо». По его словам, правительство не намере�
но делать резкий крен в сторону приватизации
сектора, до сих пор находившегося в государ�
ственной собственности, и будет постепенно до�
пускать к ВПК частные компании с хорошей репу�
тацией. «Мы не будем делать разворота на 180 гра�
дусов. Но мы будем работать с компаниями, кото�
рые продемонстрируют свою конкурентоспособ�
ность, без всякой идеологии», – сказал министр.
Ведущие страны�производители вооружений де�
монстрируют большой интерес к нынешней вы�
ставке «Дефэкспо», отметил Мукерджи. По срав�
нению с предыдущей выставкой, прошедшей 2г.
назад, число международных компаний�участни�
ков возросло со 181 до 220, а число стран�участниц
– с 19 до 38. РИА «Новости», 31.1.2006г.

– Россия и Индия подписали контракт на по�
ставку модернизированных снарядов для реактив�
ных систем залпового огня (РСЗО) «Град», сооб�
щил заместитель гендиректора ФГУП Рособорон�
экспорт Виктор Комардин. «Данные снаряды в
значительной степени увеличат боевую эффектив�
ность системы «Град», – сказал Комардин в Мос�
кве. По его словам, снаряды увеличенной дально�
сти и повышенной мощности позволят увеличить
дальность действия установок почти вдвое. Воору�
женные силы Индии вооружены системами
«Град» с 70гг., оснащенными снарядами с дально�
стью стрельбы до 20 км. Представитель Рособо�
ронэкспорта также отметил, что в военно�мор�
ской составляющей российско�индийского ВТС
перспективными являются такие направления,
как поставка и совместное производство дизель�
ных подводных лодок, патрульных ракетных кате�
ров, а также катеров на воздушной подушке.

Комардин напомнил, что в конце пред.г. в Ин�
дии было создано совместное российско�индий�
ское предприятие Рособоронсервис, сервисный
центр по обслуживанию ранее поставленной во�
енно�морской техники. «Рособоронэкспорт видит
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большие перспективы именно в такой форме со�
трудничества, когда речь об интеграции не только
технологий и человеческого фактора, но также и
капиталов и финансовых ресурсов», – сказал он.
РИА «Новости», 23.1.2006г.

– Дизель�электрическая подводная лодка
(ДЭПЛ) ВМС Индии «Синдугош», модернизиро�
ванная на ФГУП «МП Звездочка», прибыла к ме�
сту базирования в город Мумбай (Индия), сооб�
щили в пресс�службе северодвинского предприя�
тия. Торжественная церемония проводов лодки к
месту базирования состоялась на «Звездочке» 22
окт. 2005г. За 3 месяца «Синдугош» прошла через 3
океана – Северный Ледовитый, Атлантический и
Индийский, преодолев 11 тыс. миль. Вахту на бор�
ту «Синдугоша» несли и северодвинские корабе�
лы, которым предстоит осуществлять техническое
сопровождение срока гарантийного обслужива�
ния корабля.

Дизель�электрическая подводная лодка «Син�
дугош» проекта 877ЭКМ (по классификации НА�
ТО – «Кило») прибыла на «Звездочку» 30 авг.
2002г. для ремонта и модернизации. Проект лодки
разработан ЦКБ МТ «Рубин» (Петербург). Модер�
низация ДЭПЛ на «Звездочке» включила в себя
установку современного ракетного комплекса
Club�S, предназначенного для поражения надвод�
ных кораблей, наземных целей вероятного про�
тивника на расстоянии 200 км.; и установку ин�
дийского оборудования: гидроакустического ком�
плекса Ushus и системы радиосвязи «CCS�MK».
ДЭПЛ «Синдугош» («Морская душа») – третья
лодка ВМС Индии, которую отремонтировала
«Звездочка». на стапеле «Звездочки» проходит ре�
монт и модернизацию четвертая подлодка ВМС
Индии «Синдувиджай» («Морская победа»). РИА
«Новости», 16.1.2006г.

– Подписан контракт на поставку в Индию
партии зенитных пушечно�ракетных комплексов
«Тунгуска�М1», сообщил источник в российском
оборонно�промышленном комплексе. В соответ�
ствии с подписанным недавно контрактом в Ин�
дию будут поставлены четыре батареи комплексов
«Тунгуска�М1». Стоимость контракта составила
400 млн.долл. Источник отметил, что это уже не
первый контракт на поставку ЗПРК «Тунгуска�
М1» в Индию.

По данным индийских источников, в составе
ВС Индии имеются 60 зенитных пушечно�ракет�
ных комплексов «Тунгуска», две батареи (12 шт.)
ЗПРК «Тунгуска�М1».

Зенитный пушечно�ракетный комплекс « Тун�
гуска�М1» предназначен для противовоздушной
обороны мотострелковых и танковых полков при
подвижных формах боя и на марше, для защиты от
ударов вертолетов, самолетов тактической авиа�
ции, крылатых ракет в условиях интенсивного огня
и радиоэлектронного, оптического и оптико� элек�
тронного противодействия. Синьхуа, 21.12.2005г.

– На Амурском судостроительном заводе в
Комсомольске�на�Амуре приступили к ранее
остановленным работам над субмаринами класса
«Щука». Такая информация была озвучена в вы�
пуске новостей телекомпании «Дальневосточная»
8 дек. 2 подводные лодки работы, над которыми
ранее были заморожены из�за недофинансирова�
ния, будут возобновлены. В правительстве России
приняли решении выделить деньги на строитель�
ство субмарин. После изготовления подводных

лодок, в рамках лизинговых договоренностей, их
отправят нести вахту в ВМФ Индии. ИА Regnum,
8.12.2005г.

– Россия заключила контракт с ВМС Индии на
поставку 16 истребителей МиГ�29К. Об этом сооб�
щил на международном экономическом форуме
«Россия и Индия: стратегическое партнерство в 21
веке» региональный директор по маркетингу и
продажам ФГУП МиГ Михаил Глобенко. На этих
машинах установлен ряд систем индийской разра�
ботки и производства. «Важно, что в этом кон�
тракте уже прописана идея создания консигна�
ционного склада и технического сервис�центра в
Индии», – сказал Глобенко. По его словам, это
позволит решить проблему своевременной и бес�
перебойной поставки запчастей. «Мы планируем
распространить это и на те самолеты, которые мы
поставляем для ВВС Индии. Работа в этом напра�
влении уже началась», – сказал Глобенко.

Говоря о ближайших перспективах сотрудни�
чества корпорации с Индией, Глобенко упомянул
программу модернизации парка МиГ�29 в индий�
ских ВВС. Эти самолеты поставлялись в Индию
как истребители для завоевания превосходства в
воздухе с 80гг. и сейчас составляют основу индий�
ской истребительной авиации – их в индийских
ВВС насчитывается 650. Программа предусматри�
вает модернизацию МиГ�29 как многоцелевого
самолета. Неплохие перспективы, по словам Гло�
бенко, открываются и для модернизации истреби�
телей МиГ�27.

Сейчас готовится к летным испытаниям Миг�
27 с новым двигателем АЛ�31Ф, который, по оцен�
кам экспертов, повышает мощь самолета на 22�
27%, существенно увеличивает его взлетно�поса�
дочные и маневровые характеристики, позволяет
существенно экономить на топливе и эксплуата�
ционных расходах. Михаил Глобенко напомнил,
что сотрудничество корпорации МиГ с Индией
насчитывает уже более 40 лет, и за все это время
его непрерывный поступательный рост ничем не
был омрачен. В корпорации МиГ и впредь рассма�
тривают сотрудничество с Индией как стратегиче�
ское направление, сказал представитель ФГУП
МиГ. РИА «Новости», 6.12.2005г.

– Российские производители военной техники
намерены создать в Индии глобальный сервисный
центр по ремонту и поставке запчастей. Об этом на
заседании «круглого стола» «Военно�техническое
сотрудничество и его перспективы», проходящего
в рамках международного экономического фору�
ма «Россия и Индия: стратегическое партнерство в
XXI в.» заявил глава корпорации Аэрокосмиче�
ское оборудование Сергей Бодрунов. «Есть
необходимость создания на терротории Индии
глобального сервисного центра по поставке запча�
стей для техники советского и российского произ�
водства, куда бы входил консигнационный склад и
сервисная служба по всем видам вооружений. Реа�
лизация этого проекта позволит разрешить крайне
болезненную для Индии проблему по срокам по�
ставки необходимых запчастей для военной тех�
ники, стоящей на вооружении индийской армии»,
– сказал он. По словам Будрунова, российская
сторона неоднократно получала упреки со сторо�
ны Индии в отношении организации сервиса во�
енной техники.

«Мы проигрываем другим партнерам, как по
срокам поставки запчастей, так и ценовой полити�
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ке. До недавних пор проблема заключалась в том,
что российское законодательство было крайне не�
гибким, и только специальное решение на вы�
сшем уровне закрепило за несколькими компа�
ниями права на поставку запчастей за рубеж», –
сказал он. Глава корпорации Аэрокосмическое
оборудование отметил, что в Индии ощущается
голод на запчасти российского производства, т.к.
российской техники в Индиии действительно
очень много. «С каждым годом объемы поставок
наших запчастей будут нарастать и этот голод надо
будет удовлетворять», – сказал Будрунов.

Как отметил вице�президент индийской ком�
пании Larsen and Toybro Мадхукар Котвал, основ�
ная проблема в поставке российских запчастей в
Индин в том, что частные российские компании�
производители не могут работать с Индией напря�
мую. Кроме того, по его словам, есть проблема су�
ществующей в России системы ГОСТов. «Эта си�
стема позволяет добиться высокого качества рос�
сийской военной техники, и очень важно гармо�
низировать эти стандарты с общемировыми», –
отметил Котвал. РИА «Новости», 6.12.2005г.

– Корпорация Lockheed Martin, ведущий про�
изводитель американской военной авиатехники, в
т.ч. боевых истребителей F�16, открыла свой офис
в Нью Дели. На церемонии открытия присутство�
вал бывший министр обороны США Вильям Коу�
эн. www.economy.gov.ru, 5.12.2005г.

– В ближайшем будущем совместное производ�
ство Россией и Индией некоторых образцов воен�
ной техники для продажи их в третьи страны ста�
нет одним из основных аспектов военного сотруд�
ничества между двумя странами, заявил министр
обороны РФ Сергей Иванов. «В качестве основ�
ных моментов, которым мы уделяем наибольшее
внимание, можно назвать совместное производ�
ство техники для продажи ее в третьи страны», –
сказал Иванов в Москве. По его словам, в послед�
нее время российско�индийские отношения в во�
енной сфере перешли из разряда простых поста�
вок в разряд перспективного сотрудничества. Ми�
нистерства обороны обеих стран уделяют особен�
ное внимание совместной разработке и производ�
ству военной техники в авиационной области, со�
общил российский министр.

Кроме того, по его словам, успешно работают
программы по лицензионному производству в
Индии образцов российского вооружения. «В са�
мой Индии налажено лицензионное производство
некоторых видов оружия, успешно работает авиа�
строение, развивается производство танков. Это
направление будет продолжено и», – сказал Ива�
нов. Министр добавил, что проводится работа по
созданию сервисных центров для обслуживания
российской военной техники, которые будут спо�
собны своевременно реагировать на потребности
индийских вооруженных сил.

Оценивая общий уровень военного сотрудниче�
ства с Индией, Иванов подчеркнул, что столь глу�
бокому и серьезному уровню партнерства способ�
ствует климат доверия между двумя странами в
сфере обеспечения безопасности. «Подходы Рос�
сии и Индии к современным вызовам и угрозам
одинаковы», – сказал глава Минобороны РФ. По
словам Иванова, в ходе совещаний он обсудил со
своим индийским коллегой ситуацию в различных
регионах мира, а также способы борьбы с междуна�
родным терроризмом. РИА «Новости», 16.11.2005г.

– В 2006�07гг. в России пройдут российско�ин�
дийские военные учения с привлечением спецна�
за, сообщил вице�премьер – министр обороны РФ
Сергей Иванов. На заседании межправкомиссии
России и Индии вопрос о возможном проведении
новых военных учений между двумя странами был
обсужден кратко, отметил Иванов. Он подчер�
кнул, что проведенные в окт. нынешнего года рос�
сийско�индийские военные учения оказались
очень полезными для военнослужащих обеих го�
сударств. «Почему я говорю об этом (будущем уче�
нии) столь категорично? Проведенные в 2005г. в
Индии подобные учения показали, как они нуж�
ны. Эти учения полезны Вооруженным силам как
России, так и Индии», – сказал вице�премьер.
РИА «Новости», 16.11.2005г.

– Программа военно�технического сотрудни�
чества России и Индии на период до 2010г. «вклю�
чает 200 различных проектов на 20 млрд.долл.». Об
этом сообщили в минобороны РФ в связи с откры�
вающимся в Москве 5 заседанием двусторонней
межправительственной комиссии по военно�тех�
ническому сотрудничеству. Работой заседания ру�
ководят вице�премьер, министр обороны РФ Сер�
гей Иванов и его индийский коллега Пранаб Му�
керджи, прибывший в Россию с трехдневным
официальным визитом.

«Сторонами уже выполнены контракты на по�
ловину указанной суммы, остальные предстоит
реализовать в течение ближайших 4 лет», – сказал
собеседник. По его словам, наиболее крупные
сделки – это лицензионное производство самоле�
тов Су�30МКИ, поставка палубных истребителей
МиГ�29К, МиГ�29КУБ и вертолетов Ка�31 для
уже переданного Индии авианесущего крейсера
«Адмирал Горшков» и корабля такого же класса
индийской постройки, а также поставка и лицен�
зионное производство средних боевых танков Т�
90С.

«В Индии сейчас уже свыше 1 тыс. наших Ми�
Гов. Это больше, чем в каком бы то ни было ино�
странном государстве», – заявил 16 окт. в ходе ви�
зита в Нью�Дели минобороны РФ Сергей Иванов.
Он назвал важным направлением ВТС с Индией
модернизацию и сервисное обслуживание индий�
ских вооружений и военной техники советского и
российского производства. «Мы уже многое сде�
лали для создания в Индии трех совместных пред�
приятий сервисного обслуживания авиационной,
морской и сухопутной техники», – отметил рос�
сийский министр.

Открывающееся сегодня двухдневное заседа�
ние завершится подписанием протв по итогам ра�
боты комиссии, которая рассмотрит ход реализа�
ции ранее подписанных контрактов в области
ВТС и определит новые направления сотрудниче�
ства в ближайшей и среднесрочной перспективе.
«Речь пойдет о проектах, предусматривающих как
поставки современных российских вооружений и
военной техники для ВВС, ВМС и Сухопутных
войск Индии, модернизации и обслуживании уже
поставленных оружия и техники, так и о совме�
стной разработке высокотехнологичной продук�
ции военного назначения», – пояснил собеседник
агентства. Прайм�ТАСС, 15.11.2005г.

– Россия и Индия перешли от отношений
«продавец�покупатель» к совместному производ�
ству высокотехнологичной военной продукции.
Об этом заявил минобороны РФ Сергей Иванов.
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«Уже давно мы занимаемся совместными проекта�
ми в этой технологической области и, самое глав�
ное, совместной разработкой образцов высокотех�
нологичной продукции военного назначения», –
сказал российский министр.

Он выразил мнение, что товарооборот между
Россией и Индией явно не соответствует их стату�
су как крупнейших мировых держав. «Мы сегодня
обсуждали на переговорах с военно�политиче�
ским руководством Индии вопросы двусторонне�
го экономического сотрудничества. Я могу вам
сказать, что объем российско�индийского товаро�
оборота неприлично мал для таких крупных госу�
дарств», – отметил он. С.Иванов завершил визит
в Индию и вылетел сегодня в Москву. Прайм�
ТАСС, 17.10.2005г.

– Индия является ведущим партнером России
в области военно�технического сотрудничества.
«У нас с этой страной, начиная с 1960г., ведется
устойчивое сотрудничество в этой сфере и доля
Индии в общем объеме российского военного эк�
спорта составляет 40%». Об этом сообщил ми�
нобороны РФ Сергей Иванов. «Начиная с 1960г.,
общий объем военного сотрудничества России с
Индией составляет порядка 40 млрд.долл.», – от�
метил он.

По словам министра, Россия и Индия все боль�
ше пытаются выходить на совместные проекты,
примером чего являются противокорабельные ра�
кеты «Брамос», самолет 5 поколения, а также
транспортный самолет. Характеризуя уровень
российско�индийского сотрудничества в сфере
ВТС, С.Иванов сообщил, что количество россий�
ских боевых самолетов, находящихся на вооруже�
нии индийских ВВС, существенно превышает чи�
сло самолетов других иностранных государств. «В
Индии сейчас уже свыше 1 тыс. наших МиГов. Это
больше, чем в каком бы то ни было иностранном
государстве», – отметил министр.

Одним из важных направлений российско�ин�
дийского военно�технического сотрудничества
С.Иванов назвал сервисное обслуживание индий�
ских вооружений и военной техники советского и
российского производства. «Мы уже многое сде�
лали для создания в Индии 3 совместных пред�
приятий сервисного обслуживания авиационной,
морской и сухопутной техники», – пояснил ми�
нистр. Прайм�ТАСС, 17.10.2005г.

– Россия готова предоставить Индии самое со�
временное оружие и военную технику и надеется
повысить уровень российско�индийского военно�
технического сотрудничества. Об этом заявил на�
ходящийся в Нью�Дели с визитом министр оборо�
ны России Сергей Иванов. Этот шаг проложит
путь для передачи Индии в будущем российских
военных технологий, цитируют местные СМИ вы�
сказывание российского министра.

С. Иванов прибыл сюда в субботу вечером с 4�
дневным визитом. Совместно с военным руковод�
ством Индии он будет наблюдать за ходом индий�
ско�российских антитеррористических учений
«Индра�2005», которые проводятся в штате Ра�
джастан.

Накануне визита в Индию С. Иванов заявил,
что для выхода в будущем на новый уровень со�
трудничества сторонам чрезвычайно важно под�
писать соглашение о защите прав интеллектуаль�
ной собственности. Министр выразил надежду,
что стороны до конца года завершат эту работу.

Сегодня же местные СМИ сообщили, что нака�
нуне визита С. Иванов заявил о готовности поде�
литься с Индией техническими средствами проти�
воракетной обороны.

Индия и Россия поддерживают тесные военные
связи на долговременной основе.Несмотря на то,
что нынешнее правительство Манмохана Сингха
вновь требует диверсификации военного оборудо�
вания страны, на сегодня вооруженные силы Ин�
дии на 70% укомплектованы российской военной
техникой. Синьхуа, 17.10.2005г.

– Индия – ведущий партнер России в области
военно�технического сотрудничества, заявил ми�
нистр обороны РФ Сергей Иванов в Нью�Дели. «У
нас с 60гг. сложилось устойчивое сотрудничество.
А общая доля Индии в объеме нашего экспорта во�
оружений занимает 40%», – сказал Иванов. Он от�
метил, что в последние годы Россия и Индия все
больше выходят на совместные проекты.

По его словам, в двусторонних отношениях
есть одно препятствие. «У нас нет соглашения с
Индией об охране прав интеллектуальной соб�
ственности», – сказал министр. По его мнению,
до тех пор, пока такое соглашение не заключено,
реального полномасштабного сотрудничества не
будет. Иванов также указал на особенности ин�
дийского законодательства, которое даже на по�
ставки запчастей предусматривает международ�
ный тендер. «Не по нашей вине мы не можем по
два года поставить (некоторые) запчасти (индий�
ской стороне)», – сказал министр. РИА «Ново�
сти», 16.10.2005г.

– 3 окт. Индия и Пакистан подписали соглаше�
ние об уведомлении друг друга об испытательных
пусках баллистических ракет, что является еще од�
ним важным шагом Нью�Дели и Исламабада по
созданию взаимодоверия. В тот же день в Ислама�
баде министр иностранных дел Пакистана Хур�
шид Махмуд Касури и министр иностранных дел
Индии Натвар Сингх начали переговоры с целью
ретроспективного обзора прогресса, достигнутого
после второго раунда диалога между двумя страна�
ми в начале т.г.

После завершения переговоров министры ино�
странных дел Индии и Пакистана в тот же день в
министерстве иностранных дел Пакистана подпи�
сали названное соглашение об испытательных пу�
сках баллистических ракет. По этому соглашению
Индия и Пакистан должны заблаговременно уве�
домлять противоположную сторону об испыта�
тельных запусках баллистических ракет класса
«земля�земля».

Кроме этого, начальники агентства морской
безопасности Пакистана и береговой охраны Ин�
дии подписали от имени своих стран протокол о
создании постоянно действующей линии теле�
фонной связи между службами береговой охраны
двух стран для быстрого решения вопросов, свя�
занных с непреднамеренным проникновением
рыбаков двух стран в территориальные воды дру�
гой стороны.

С момента запуска в начале 2004г. механизма
всестороннего диалога между Индией и Пакиста�
на обе стороны уже провели два раунда перегово�
ров по таким вопросам, как мир и безопасность,
спор вокруг Кашмира, борьба против терроризма
и контрабанды наркотиков. В результате перего�
воров две страны открыли линии общественного
транспорта в районе Кашмир и освободили рыба�
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ков и находившихся в заключении в тюрьмах по
обе стороны границы гражданских лиц. В соответ�
ствии с соглашением, достигнутым министрами
иностранных дел двух стран после встречи в сент.
в Исламабаде, третий раунд переговоров между
Индией и Пакистаном состоится в начале 2006г.
Синьхуа, 4.10.2005г.

Индонезия
– Ракетные сторожевые корабли «Ляньюньган»

и «Саньмин» Восточно�Китайского флота НОАК
23 марта прибыли в индонезийскую столицу с че�
тырехдневным дружественным визитом. Это пер�
вый за последний 12 лет визит корабельного сое�
динения ВМС КНР в эту страну Юго�Восточной
Азии. 24 марта будет открыт доступ к китайским
военным кораблям для индонезийцев.

Корабельное соединение ВМС КНР посещает
Индонезию по пути возвращения на родину после
участия в организованных Пакистаном многона�
циональных военно�морских маневрах «Аман 07»,
которые проводились с 6 по 13 марта. Синьхуа,
24.3.2007г.

– Индонезия имеет хорошие отношения со
своими соседями и потому не стремится к созда�
нию сверхмощных вооруженных сил, а придержи�
вается концепции минимально необходимого, за�
явил министр обороны Индонезии Ювоно Судар�
соно (Juwono Sudarsono). «Индонезия хочет до�
биться максимальной сбалансированности источ�
ников приобретаемых страной вооружений, чтобы
избежать зависимости от любого из них, а также
получить максимально благоприятные для нас
условия», – сказал глава минобороны агентству
накануне открытия в Джакарте 22 нояб. междуна�
родной выставки вооружений «Индодефенс�2006»
и в преддверии визита в РФ президента Индоне�
зии Сусило Бамбанга Юдхойоно. В выставке так�
же примет участие и Россия.

Президент Индонезии Сусило Бамбанг Юдхо�
йоно в минувшую пятницу одобрил закупку в Рос�
сии в рамках предоставляемого Москвой кредита
военной техники на 1 млрд.долл. Джакарта благо�
дарна России за предоставленный ей кредит,
предназначенный для финансирования закупок в
России вооружений на 2006�11гг., сказал министр.
«Вопросы использования этого кредита будут де�
тально обсуждаться в ходе предстоящего 29 нояб.
– 1 дек. визита в РФ индонезийского президента»,
– сообщил он.

Правительство Индонезии уже обратилось к
парламенту страны с просьбой начать работу по
конкретизации планов закупок военной техники в
России, сказал Сударсоно. «В этой связи мы хоте�
ли бы как можно скорее получить от российской
стороны точные цены на единицу продукции по
всем планируемым закупкам: истребителям Су
для наших ВВС, подводным лодкам класса «Кило»
для ВМС и ударным вертолетам Ми�35 для сухо�
путных сил», – подчеркнул он. «Однако приобре�
тение вооружений – лишь один из вопросов в об�
ширной области стратегического сотрудничества
наших стран, и в ходе пребывания в России Суси�
ло Бамбанг Юдхойоно обсудит также различные
аспекты взаимодействия в области экономики и в
других сферах», – отметил собеседник агентства.

Министр также приветствовал выдвинутые в
последнее время российским руководством пред�
ложения в области энергетической безопасности.

«Энергетика – основа экономического и промы�
шленного роста», – отметил Сударсоно. – И нашу
страну здесь, в первую очередь, интересуют новые
технологии и оборудование, в т.ч., и российские,
которые позволят смягчить негативные послед�
ствия ожидаемого через несколько десятилетий
превращения Индонезии из экспортера в нетто�
импортера энергоносителей», – добавил он. «В
этой связи мы также приветствовали бы более ак�
тивное присутствие России в Восточной Азии в
качестве поставщика энергии», – заявил собесед�
ник агентства.

Официальная Джакарта рассматривает откры�
вающуюся выставку «Индодефенс�2006» как воз�
можность ознакомиться с перспективными напра�
влениями развития оборонной промышленности
во всем мире, продолжил он. «Поэтому мы при�
ветствуем участие в ней всех стран и, помимо Рос�
сии, пригласили такие крупные государства, как
Великобритания, Канада, США, Южная Корея и
Япония», – сказал министр. Однако особый инте�
рес для Индонезии представляют возможности ра�
звития ее собственной оборонной промышленно�
сти на основе обеспечения оптимального баланса
между всеми видами вооруженных сил крупней�
шего архипелага мира, заключил собеседник
агентства. РИА «Новости», 21.11.2006г.

– В Индонезии подписан контракт о предоста�
влении российских самолетов для тушения лесных
пожаров. Кантракт заключен в пятницу между
МЧС РФ и Национальным управлением по чрез�
вычайным ситуациям (Бакорнас) Индонезии при
содействии корпорации Иркут, сообщил предста�
витель министерства по чрезвычайным ситуациям
России Евгений Филатов, входящий в прибыв�
шую в Джакарту российскую делегацию.

В аренду будет предоставлены два российских
самолета�амфибии Бе�200 для борьбы с лесными
пожарами на островах Калимантан и Суматра.
«Предположительно, срок действия документа со�
ставит полтора месяца», – сказал собеседник
агентства. Ожидается, что российские самолеты
прибудут в Индонезию еще до 1 нояб., добавил он.
«Мы уже не первый раз оказываем услугу Индоне�
зии по ликвидации последствий стихийных бед�
ствий», – отметил Филатов.

Он напомнил об оперативно прибывших на ос�
тров Ниас после произошедшего там в марте
2005г. сильного землетрясения мобильном госпи�
тале и поисковой группе МЧС, а также о полно�
стью укомплектованном мобильном военно�поле�
вом госпитале, переброшенном в провинцию Ачех
после унесшего сотни тыс.чел.еских жизней цуна�
ми 2004г. и затем переданном в дар правительству
Индонезии.

Охватывающие территории в сотни тыс. гектар
сезонные пожары на гигантских индонезийских
островах Калимантан и Суматра приобрели в этом
году размах бедствия уже даже не национального,
а общерегионального масштаба.

Огромные пространства пяти стран Юго�Вос�
точной Азии (ЮВА) – Брунея, Индонезии, Ма�
лайзии, Сингапура и Таиланда – затянуты густым
удушающим дымом. В 10 городов и тысячах дере�
вень люди вынуждены то и дело надевать маски и
респираторы.

Закрыты школы. Нарушено судоходство по од�
ной из главных морских трасс планеты – соеди�
няющему Индийский и Тихий океаны Ма�
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лаккскому проливу. Видимость в ряде районов
упала до 30 м., и многие аэропорты гигантских ин�
донезийских островов Калимантан и Суматра пре�
кратили прием и отправление самолетов. Даже на
реках сталкиваются суда. Тыс. и сотни тыс. людей
приходят в мечети с одной молитвой – о дожде.

В 1997�98гг., когда пожары достигли рекордно�
го размаха, ущерб, понесенный от них странами
региона, составил 9 млрд.долл. В этом году он уже,
по некоторым оценками, превысил 1 млрд.долл. –
только для Калимантана и Суматры. РИА «Ново�
сти», 20.10.2006г.

– Сотни полицейских спецназовцев и военно�
служащих перебрасываются по воздуху в индоне�
зийскую провинцию Папуа в связи с возобновив�
шимися там столкновениями между племенами.
Уже в третий раз на протяжении последних нес�
кольких недель в районе Мимика самой восточ�
ной индонезийской провинции вновь разверну�
лись бои между племенами дани и дамал. Только в
июле этого года война между двумя племенами,
вызванная случайной смертью ребенка, утонувше�
го в реке в то время, когда он был в гостях у сосед�
него племени, унесла жизни 9 чел. Десятки домов
были разграблены и разрушены. В этот раз, по со�
общениям, к столкновениям присоединилось
третье племя, один из членов которого был ранен
случайной стрелой.

2 года назад дани уже воевали с племенем да�
мал. В ходе продолжавшихся на протяжении нес�
кольких дней настоящих боев между тысячами во�
оруженных копьями и луками воинов несколько
из них погибли и свыше ста были ранены. Для то�
го, чтобы просто разъединить участников кон�
фликта, потребовались усилия срочно перебро�
шенных туда полицейских спецназовцев. Однако
по�настоящему война окончилась тогда, когда чи�
сло погибших со стороны обоих племен сравня�
лось. По словам вождя дамал Хелминуса Муриба,
правила ведения войн между племенами в Папуа
основываются на местных обычаях, и не индоне�
зийской юстиции диктовать им свои законы. Ин�
донезии принадлежит половина второго по вели�
чине острова мира – Новой Гвинеи. Коренное на�
селение этой наименее развитой части страны со�
ставляют 2,5 млн. папуасов, которые разделены на
312 племен, каждое из них говорит на своем языке.
РИА «Новости», 4.9.2006г.

– Индонезия формирует войска быстрого реаги�
рования на стихийные бедствия (ВБРСБ), заявил
главнокомандующий вооруженными силами стра�
ны главный маршал Джоко Суятно (Chief Marshal
Djoko Suyatno). По его словам, пойти на такой шаг
руководство страны вынудила серия стихийных
бедствий, обрушившихся на Индонезию за послед�
ние 2 года: от наиболее сильного на планете за по�
следние 40 лет землетрясения в дек. 2004г., вызвав�
шее погубившее сотни тыс. человек цунами, до
продолжающихся выбросов кипящей подземной
грязи на востоке острова Ява. ВБРСБ «займется не
только борьбой с горячей грязью, но и будет помо�
гать жертвам бедствий, которые уже произошли
или только произойдут», сказал он. Войска будут
поначалу состоять из 2 тыс. 216 представителей су�
хопутных сил, 545 морских пехотинцев, 390 воен�
нослужащих ВВС, десяти психологов и 15 обработ�
чиков информации. РИА «Новости», 11.8.2006г.

– Генеральный прокурор Индонезии Абдул
Рахмон Салех в Джакарте 31 июля призвал АСЕ�

АН и Китай укреплять юридическое сотрудниче�
ство в нанесении сильных ударов по трансгранич�
ной преступности в регионе. Выступая с речью на
церемонии открытия 3 заседания генеральных
прокуроров Китая и стран�членов АСЕАН, А. Р.
Салех отметил, что несмотря на разницу в право�
вых режимах стран региона и способах урегулиро�
вания проблем, у всех единая цель – защищать до�
стоинство законов и охранять беспристрастность
и справедливость в обществе. Он высоко оценил
предложенный Китаем механизм заседаний гене�
ральных прокуроров Китая и стран АСЕАН, кото�
рый создал условия для тесного сотрудничества
между прокурорскими органами Китая и всех
стран АСЕАН.

Выступая на открытии, генеральный прокурор
Верховной народной прокуратуры КНР Цзя Чунь�
ван всесторонне подвел итоги накопленного опы�
та и обобщил богатые результаты, достигнутые
прокурорскими ведомствами всех стран, начиная
со второго заседания генеральных прокуроров Ки�
тая и стран�членов АСЕАН, в областях, связанных
с обменом визитами на высоком уровне, рабочими
контактами, юридическим взаимодействием, ме�
ханизмом делегатов связи и прямым сотрудниче�
ством между прокурорскими органами пригра�
ничных районов. Он выдвинул предложение о
дальнейшем углублении контактов и сотрудниче�
ства, включая поддержание благоприятной тен�
денции постоянного обмена визитами на высоком
уровне, активизацию реализации механизма по
взаимной отправке прокуроров и усовершенство�
вание механизма по прямому взаимодействию
между приграничными прокурорскими органами.
Синьхуа, 1.8.2006г.

– Индонезийский парламент на пленарном за�
седании при поддержке представителей всех поли�
тических партий ратифицировал две международ�
ные конвенции по борьбе с терроризмом. К их чи�
слу относятся Международная конвенция против
террористических взрывов 1997г. (International
Convention against Terrorist Bombings) и Междуна�
родная конвенция по устранению источников фи�
нансирования терроризма 1998г. (International
Convention on Elimination of Terrorist Funding Sour�
ces). Ратификацией этих двух международных со�
глашений Индонезия укрепит свою привержен�
ность борьбе с терроризмом, заявил в этой связи
глава первой комиссии парламента Тео Самбуага
(Theo L Sambuaga). РИА «Новости», 8.3.2006г.

– До 2024г. Индонезия намерена закупить в
России 12 подводных лодок, заявил глава инфор�
мационной службы ВМС страны, первый адмирал
Абдул Малик Юсуф (Abdul Malik Yusuf). Он отме�
тил, что боевые субмарины являются стратегиче�
ским видом вооружения, позволяющим обеспе�
чить безопасность территориальных вод страны.
Воды крупнейшего архипелага планеты практиче�
ски беззащитны перед проникновением ино�
странных кораблей, сказал адмирал. В этой связи
руководство ВМС Индонезии недавно обратилось
к правительству страны с предложением закупить
в России 5 лет 6 подводных лодок класса «Кило»
на 1,9 млрд.долл. Однако это предложение пока
что не принято в связи с недостатком средств в го�
сударственном бюджете, отмечает журнал.

На вооружении ВМС «страны 3 тыс. островов»
состоят приобретенные у бывшей ГДР две подвод�
ные лодки производства 1977�78гг., указывает
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«Темпо». Между тем, не так давно практически
весь подводный флот Индонезии состоял из бое�
вых субмарин советского производства. «К 1963г.
в нашей борьбе за независимость мы смогли отво�
евать у голландских колонизаторов все острова
Индонезии, за исключением западной части ос�
трова Ириан», – заявил ранее видный политиче�
ский деятель страны, бывший министр, бывший
губернатор Особого столичного округа, генерал�
лейтенант в отставке Али Садикин (Ali Sadikin). «В
те годы я был сначала заместителем командующе�
го корпусом морской пехоты, а затем заместите�
лем министра военно�морских сил», – рассказал
собеседник агентства. Попытка вернуть запад
Ириана путем переговоров оказалась неудачной, и
встал вопрос о применении военной силы. Тогда
на помощь независимой Индонезии пришел Со�
ветский Союз. «Мы даже получили от крейсер. Но
главное – 14 подводных лодок, ракетоносцы, тор�
педные катера, способные обеспечить проведение
операции по высадке десанта с мобилизованных
торговых судов», – заявил Садикин. «В итоге во�
енно�морские силы Индонезии стали в те годы
вторыми по мощи в Азии после китайских, что по�
зволило не только освободить Западный Ириан,
но и решить главную задачу – обеспечить оборону
всех индонезийских островов», – подчеркнул ге�
нерал. РИА «Новости», 23.1.2006г.

– Несмотря на снятие Вашингтоном на этой
неделе ограничений на военную помощь, Индоне�
зии необходимо российское оружие, заявил на�
циональному информационному агентству «Анта�
ра» бывший заместитель командующего сухопут�
ными силами Индонезии Кики Шахнакри (Kiki
Syahnakrie). «Хотя США и отменили эмбарго, Ин�
донезии по�прежнему нужны вооружения из дру�
гих стран, прежде всего, России», – подчеркнул
он. По мнению Шахнакри, прежний опыт Джа�
карты убедительно свидетельствует о том, что по�
лагаться в военных поставках лишь на один источ�
ник слишком рискованно. Он добавил, что каче�
ство вооружений из других стран ничуть не хуже.
«Вертолеты производства США и России облада�
ют равной мощью», – подчеркнул эксперт.

США также критикуют за применение «двой�
ных стандартов» при введении эмбарго на постав�
ки оружия. «Однажды мы попросили США про�
дать нам симуляторы, которые помогли бы на�
шим солдатам научиться различать воюющую и
невоюющую стороны, США отвергли просьбу,
хотя это оборудование использовалось бы именно
для обучения наших солдат в области прав челове�
ка», – добавил Шахнакри. Сходное мнение в бе�
седе с корреспондентом «Антары» высказал и из�
вестный индонезийский политический аналитик
Сукарди Ринакит (Sukardi Rinakit). «Нам следует
положительно оценить этот шаг США, продол�
жать политику поиска альтернативных Америке
поставщиков основных систем вооружений», –
заявил он.

По мнению индонезийского специалиста, от�
мена многолетнего эмбарго на поставки Джакарте
военной техники означает лишь то, что Вашинг�
тон начал бояться потерять один из крупнейших
рынков оружия. «Действовавшее на протяжении
12 лет эмбарго должно преподать Индонезии урок
о том, что всегда необходимо иметь альтернатив�
ные источники основных систем вооружений», –
подчеркнул он. На этой неделе госдепартамент

США объявил об отмене ограничений на предо�
ставление военной помощи Индонезии.

Данное решение «продолжает процесс восста�
новления военных связей с Индонезией», начатый
в фев. этого года, когда США возобновили про�
грамму военного обучения и подготовки для Джа�
карты. В мае США разрешили продажу Индоне�
зии товаров военного назначения, но только неле�
тальных. Ранее в нояб. начальник гендиректората
средств вооружения министерства обороны «стра�
ны трех тыс. островов» вице�маршал авиации Пи�
тер Ваттимена (Pieter Wattimena), заявил, что глав�
ной альтернативой существовавшим на протяже�
нии многих десятилетий связям с Америкой в по�
ставках Индонезии основных систем вооружения
способна стать Россия.

Примеру ВВС страны, которые уже закупили в
РФ четыре истребителя Су и сейчас изучают воз�
можность дальнейшего приобретения боевых ма�
шин, намерены последовать и ВМС, отметил Ват�
тимена. Особый интерес индонезийских военных
моряков вызывают корветы, ракеты «Уран» и пла�
вающие БМП российского производства, добавил
он. Во второй половине сент. в Москве состоялось
первое заседание российско�индонезийской меж�
правительственной комиссии по ВТС. Возглавив�
ший делегацию «страны трех тыс. островов» Ват�
тимена подчеркнул, что Индонезия стремится
поднять военно�техническое сотрудничество с
Россией на новый уровень. По словам вице�мар�
шала, для Джакарты, в первую очередь, предста�
вляют интерес истребители Су.

«В принципе, нам требуется 12 этих уже став�
ших известными всем индонезийцам боевых ма�
шин, на первом этапе, видимо, речь пойдет о за�
купке шести», – отметил он. «Кроме того, нема�
лое значение для нас имеет и создание в Индоне�
зии центра по обслуживанию этих истребителей»,
– заявил собеседник. Он особо подчеркнул, что
Индонезия рассчитывает на поставки из России
не только самой военной техники, но передовых
технологий ее производства. РИА «Новости»,
25.11.2005г.

– Госдепартамент США объявил об отмене су�
ществовавших в американском законодательстве
ограничений на предоставление военной помощи
правительству Индонезии. «Данное решение по�
зволит США возобновить военное содействие Ин�
донезии в отдельных областях», – говорится в со�
общении пресс�службы американского внешне�
политического ведомства. «Администрация пла�
нирует предоставлять помощь конкретным воен�
ным программам и частям, чтобы содействовать
модернизации индонезийских вооруженных сил,
стимулировать реформы в индонезийских воору�
женных силах, а также поддерживать выполнение
американских и индонезийских задач в области
безопасности, включая контртерроризм, безопас�
ность на море и преодоление последствий стихий�
ных бедствий», – указывается в сообщении. В до�
кументе отмечается, что данное решение «продол�
жает процесс восстановления военных связей с
Индонезией», начатый в фев. этого года, когда
США возобновили программу военного обучения
и подготовки для Индонезии, а затем в мае, когда
госсекретарь США Кондолиза Райс разрешила
продажу Индонезии товаров военного назначе�
ния, но не являющихся смертоносными. РИА
«Новости», 23.11.2005г.
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– В руководстве вооруженных сил Индонезии
раздаются призывы переключиться в вопросах
военно�технического сотрудничества (ВТС) с
США на Россию. По словам начальника генди�
ректората средств вооружения министерства обо�
роны «страны трех тыс. островов» вице�маршала
авиации Питера Ваттимены (Pieter Wattimena),
Россия способна стать главной альтернативой су�
ществовавшим на протяжении многих десятиле�
тий связям с Америкой в поставках Индонезии
основных систем вооружения. «Раз уже Америка
продолжает придерживаться двойственного мне�
ния в вопросе об отмене эмбарго (на поставки
Индонезии боевой техники), не будет ошибкой с
нашей стороны обратиться на Восток – в данном
случае, к России», – заявил он. Примеру военно�
воздушных сил страны, которые уже закупили в
РФ истребители Су и сейчас изучают возмож�
ность дальнейшего приобретения таких боевых
машин, намерены последовать и ВМС, отметил
Ваттимена.

Особый интерес индонезийских военных мо�
ряков вызывают корветы, ракеты «Уран» и пла�
вающие БМП российского производства, добавил
он. «Ясно, что каждая закупка основных систем
вооружения должна осуществляться на межправи�
тельственном уровне», – подчеркнул вице�мар�
шал. Мнение о перспективности активизации свя�
зей с Россией явно разделяет и министр обороны
Индонезии Ювоно Сударсоно (Juwono Sudarsono).
«Мы стремимся развивать отношения со всеми го�
сударствами Азиатскохоокеанского региона: и ва�
ша страна, и США, и Япония – все они крупные
государства, играющие большую роль в современ�
ном мире», – заявил он после встречи с командо�
ванием посетившего недавно Джакарту впервые с
1968г. отряда кораблей Тихоокеанского флота
ВМФ России.

«Визит российских моряков дает нам возмож�
ность ознакомиться с новыми системами воору�
жения – в частности, морскими – в тот момент,
когда наша страна стремится расширять круг
своих поставщиков в данной области», – отметил
собеседник. «Надеемся, что этот заход придаст но�
вый импульс сотрудничеству наших двух госу�
дарств и их военно�морских сил», – сказали ко�
мандующий ВМС Индонезии адмирал Сламет Су�
бианто (Slamet Subianto). Во второй половине
сент. в Москве состоялось первое заседание рос�
сийско�индонезийской Межправительственной
комиссии по ВТС. Возглавивший на нем делега�
цию «страны трех тыс. островов» Ваттимена под�
черкнул, что Индонезия стремится поднять воен�
но�техническое сотрудничество с Россией на но�
вый уровень. По словам вице�маршала, для Джа�
карты, в первую очередь, представляют интерес
истребители Су, четыре из которых уже состоят на
вооружении ВВС страны.

«В принципе, нам требуется 12 этих уже став�
ших известными всем индонезийцам боевых ма�
шин, на первом этапе, видимо, речь пойдет о за�
купке шести», – отметил он. «Кроме того, немалое
значение для нас имеет и создание в Индонезии
центра по обслуживанию этих истребителей», –
заявил собеседник. Ваттимена особо подчеркнул,
что Индонезия рассчитывает на поставки из Рос�
сии не только самой военной техники, но передо�
вых технологий ее производства. РИА «Новости»,
11.11.2005г.

– Полиция Индонезии перехватила крупную
партию взрывчатки и детонаторов, ввезенную в
страну из Малайзии. Об этом заявил представи�
тель полиции в провинции Восточный Калиман�
тан. По его словам, в составе перехваченного груза
было 675 кг. аммиачной селитры, 1200 м. кабеля,
используемого для подрыва, и 900 детонаторов.
ИА «Росбалт», 21.10.2005г.

Ирак
– До конца 2007г. Пентагон намерен отправить

в Ирак в рамках очередной ротации 35 тыс. воен�
нослужащих. Как заявил на брифинге официаль�
ный представитель военного ведомства США Бра�
йан Витман, замена будет отправляться в Ирак на�
чиная с августа и до конца года. Срок командиров�
ки 35 тыс. военнослужащих составит до 15 меся�
цев. Представитель Пентагона подчеркнул, что
объявление о ротации не имеет ничего общего с
текущим наращиванием сил для укрепления безо�
пасности в Багдаде. Витман уточнил, что коман�
дующий коалиционными войсками в Ираке гене�
рал Дэвид Петреус должен изучить условия и
представить предложения об увеличении воин�
ского контингента в Ираке. РИА «Новости»,
9.5.2007г.

– Всемирно известный автомат Калашникова
– основное вооружение личного состава подраз�
делений иракских войск планируется заменить на
американскую винтовку M�16 и M�4, сообщает
агентство Рейтер со ссылкой на военных США в
Ираке. По словам генерал�лейтенанта США Мар�
тина Демпсея (Martin Dempsey), который отвечает
за подготовку вновь сформированных иракских
подразделений, это поможет вести отчетность
оружия в иракских войсках, что практически было
сделать невозможно после начала вторжения в
Ирак в 2003г., когда стрелковое оружие, в особен�
ности АК�47, попросту наводнило страну.

«Иракское правительство сможет отслеживать
единицы оружия очень, очень тщательно», – ска�
зал генерал. По его словам, поток оружия на чер�
ный рынок из иракских подразделений, которые
насчитывают 325 тыс. чел., представляет дилемму.
Американские автоматические винтовки M�16 и
M�4 будут закреплены за военнослужащим в базе
данных, включая отпечатки пальцев владельца
оружия. РИА «Новости», 22.4.2007г.

– Наемники зарабатывают на войне в Ираке
больше, чем американские военнослужащие. Сей�
час в Ираке находится 120 тыс. наемников. Люди
без погон выполняют практически те же обязан�
ности, что и 135 тыс. американских солдат. Пра�
вда, быть наемником немного безопаснее, чем во�
еннослужащим. Контрактанты, как называют в
США наемников, предоставляют различные услу�
ги, начиная от транспорта и заканчивая боевым
охранением конвоев, рассказал эксперт по воен�
ным подрядчикам, профессор юридического фа�
культета Университета Джорджа Вашингтона
Стивен Скунер (Steve Schooner).

«Американская армия более не может воевать
без контрактантов, что волнует как военное руко�
водство, так и общественность», – сказал Скунер.
Наемники не носят американской военной фор�
мы и не участвуют напрямую в боевых спецопера�
циях. Как отмечают эксперты, они занимаются
практически тем же, чем и обычные военнослужа�
щие, правда, получая за это в несколько раз боль�
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ше. Некоторые зарабатывают по 8�10 тыс.долл. в
месяц. По виду деятельности наемников можно
разделить на несколько групп.

Во�первых это бывшие военнослужащие и так
называемые «солдаты удачи», которые прошли не
один вооруженный конфликт, прекрасно разбира�
ются в военном деле и, фактически, живут войной.
В основном, они занимаются охраной – начиная
от зданий и складов, заканчивая пленниками и во�
енными конвоями. Официальной информации об
участии таких профессионалов в боевых рейдах
американской армии и оккупационных войск нет.
Многочисленные запросы РИА Новости в пресс�
службу Пентагона на эту тему остались без ответа.

Во вторую категорию, так называемую «белую
кость», можно отнести бывших профессионалов
разведки, по тем или иным причинам ушедших с
государственной службы. Эти наемники не глота�
ют пыль иракских дорог и не жарятся на солнце:
они занимаются анализом развединформации и
работают переводчиками.

Третья же категория, самая низкооплачивае�
мая, но без которой американская военная маши�
на обойтись не может – это обслуживающий пер�
сонал, который готовит еду и стирает белье, зани�
мается ремонтными работами и водит машины,
доставляет воду в хорошо защищенную «зеленую
зону» Багдада.

Попасть в Ирак работать по контракту не слож�
но – надо направить в одну из частных компаний,
которые занимаются «предоставлением услуг бе�
зопасности», резюме и ждать ответа. Компания
Blackwater, например, проводит конкурс на пило�
тов вертолетов, кинологов, кинологов�саперов,
специалистов по персональной безопасности,
врачей и другие специальности.

Требования к кандидатам – опыты службы в
армии, хорошее здоровье и отсутствие проблем с
законом. Пилотам вертолетов, например, предла�
гается работа вахтовым методом – «60 дней в стра�
не, 30 дней выходных». Пилот должен быть готов к
«многочасовым полетам в крайне опасной среде».

«Идеальный кандидат должен иметь опыт по�
летов на OH58D (вертолете�разведчике, воору�
женном ракетами Стингер и Хеллфайер) или его
гражданском аналоге. Должен иметь американ�
ское гражданство и быть способным пройти про�
верку на безопасность», – говорится в объявлении
Blackwater. Сейчас против этой кампании в суде
штата Северная Каролина в Роли (Raleigh) идет
судебное разбирательство по иску в связи с гибе�
лью четырех ее контрактников в марте 2004г. Их
забили насмерть в Ираке, тела сожгли а останки
вывесили на мосту в Фаллудже. Blackwater обви�
няется в том, что не предоставила своим контракт�
никам бронированных машин, необходимого обо�
рудования, оружия, карт и других вещей, которые
были обещаны компанией.

Как сообщил профессор Скунер со ссылкой на
данные министерства труда США, с начала войны
в Ираке по 31 дек. 2006г. погибли 770 контрактни�
ков и 7760 ранены. Только в пред.г. в Ираке погиб
301 «контрактник». Но эти потери почти в четыре
раза меньше, чем в армии – в 2006г. в Ираке было
убито 818 американских военнослужащих. РИА
«Новости», 16.3.2007г.

– С июня 2004г. от снарядов иранского произ�
водства в Ираке погибли 170 американских воен�
нослужащих, сообщает со ссылкой на высокопо�

ставленного американского офицера, пожелавше�
го остаться неизвестным. По его словам, Иран по�
ставляет иракским боевиками снаряды, которые
отличаются высокой эффективностью и способны
уничтожать американские танки «Абрамс». По
данным американской разведки, распоряжения о
поставке оружия иракским повстанцам отдают
иранские чиновники «высшего уровня». РИА
«Новости», 11.2.2007г.

– В столицу Ирака в понедельник прибыли до�
полнительные подразделения американских воен�
нослужащих, сообщает Рейтер со ссылкой на заяв�
ление командующего силами США в Ираке Джор�
джа Кейси. «Части первой группы уже здесь», –
сказал генерал на пресс�конференции. Он не стал
комментировать сроки начала новой операции в
Багдаде, но подтвердил, что в Багдад уже прибыли
4 тыс. из 17,5 тыс. военнослужащих, которые будут
служить в столице.

На прошлой неделе глава Белого дома Джордж
Буш объявил о направлении в Ирак дополнитель�
но 21 тыс. американских военнослужащих, из ко�
торых 17,5 тыс. направятся в столицу страны, а
остальные будут дислоцированы в пров.Анбар, ко�
торая, по словам президента США, является опор�
ной базой для «Аль�Каиды». РИА «Новости»,
15.1.2007г.

– Расходы США на операцию в Ираке могут
достичь 2 трлн. долл. Об этом со ссылкой на до�
клад ведущих экономистов мира сообщает сегодня
выходящая в Европе американская газета Interna�
tional Herald Tribune. Исследование подготовлено
лауреатом Нобелевской премии в области эконо�
мики Джозефом Стиглицем и специалистом Гар�
вардского университета Линдой Билмес. В стати�
стику включены как прямые расходы на войну, так
и вызванные ею макроэкономические и социаль�
ные потери США.

Тем самым, указывает издание, каждая минута
пребывания войск США в Ираке уже обошлась
бюджету страны и налогоплательщикам в 380
тыс.долл. И эта сумма будет увеличиваться, преду�
преждает International Herald Tribune. Прайм�
ТАСС, 25.10.2006г.

– Общая сумма затрат США на войны в Ираке
и Афганистане, а также на усиление безопасности
военных баз и других объектов со времени чудо�
вищных терактов 11 сент. 2001г. в Нью�Йорке и
Вашингтоне может в нынешнем году достичь 549
млрд.долл. Такая астрономическая сумма названа
в новом прогнозе исследовательской службы кон�
гресса США, скорректированном с учетом по�
следних предположений правительства. В июле
административно�бюджетное управление Белого
дома сообщило, что ожидает роста военных затрат
в 2007 фин.г., начинающемся в США 1 окт., до 110
млрд.долл.

Согласно новому прогнозу, в 2006 фин.г. расхо�
ды США на ведение боевых действий в Ираке дол�
жны в конечном счете составить в среднем при�
мерно по 8 млрд.долл. в месяц, а в Афганистане –
по 1,5 млрд.долл. в месяц. Годом ранее они были
существенно ниже – 6,4 млрд.долл. и 1,3
млрд.долл. соответственно. Обозримое будущее
также не сулит Вашингтону облегчения финансо�
вого бремени военных затрат. По мнению специа�
листов из исследовательской службы конгресса,
даже при сравнительно благоприятных для США
сценариях развития событий к 2016г. общая сумма
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их расходов на военные операции в «горячих точ�
ках» может достичь 808 млрд.долл. Прайм�ТАСС,
29.9.2006г.

– Палата представителей конгресса США во
вторник поздно вечером одобрила законопроекты
о расходах на военные нужды в с.г. и дополнитель�
ном финансировании операций в Ираке и Афга�
нистане – в текущем.

Бюджет Пентагона на 2007 фин.г., начинаю�
щийся в США 1 окт., утвержден законодателями
нижней палаты в рекордном размере 448
млрд.долл. Объем дополнительных ассигнований
на иракскую и афганскую кампании – 70
млрд.долл. «За» при этом было подано 394 голоса,
«против» – лишь 22.

Утвержденный конгрессменами вариант бю�
джета министерства обороны США на 2007г. пре�
дусматривает, в частности, ассигнование 86
млрд.долл. на выплату денежного довольствия во�
еннослужащим, 126 млрд.долл. – на проведение
военных операций, ремонт и содержание военной
техники, 81 млрд.долл. – на приобретение новых
вооружений, 76 млрд.долл. – на проведение науч�
но�исследовательских и опытно�конструкторских
работ.

Сенат конгресса принял собственные варианты
законопроектов о расходах на военные нужды в
2007г. и дополнительное финансировании опера�
ций в Ираке и Афганистане в начале сент. Зало�
женные в них цифры несколько отличаются от
утвержденных нижней палатой. Как ожидается,
законопроекты будут доработаны в согласитель�
ной комиссии до конца текущей недели. Прайм�
ТАСС, 27.9.2006г.

– Завершена очередная ротация казахстанско�
го инженерно�саперного отряда специального
назначения, выполнявшего миротворческую мис�
сию в составе многонациональных сил в Ираке с
марта по сент. 2006г. Об этом агентству сообщили
в пресс�службе минобороны РК. В период прове�
дения ротации заместителем министра обороны
РК Булатом Сембиновым проведены встречи с
главнокомандующим многонациональными сила�
ми в Ираке Дж. Кейси, министром обороны Ира�
ка Дж. Аль�Муфрайджи, командованием много�
национального корпуса в Ираке и многонацио�
нальной дивизии ЦЕНТР�ЮГ, в составе которой
действует отряд.

В ходе переговоров отмечен уникальный вклад
Казахстана в стабилизацию ситуации в Ираке.
Принято решение об усилении штабного элемен�
та, вдвое увеличено число офицеров ВС РК в шта�
бах Коалиции.

По данным Минобороны, за период выполне�
ния миротворческой миссии личным составом от�
ряда было подготовлено 228 специалистов Ирак�
ских сил безопасности (208 чел. инженерно�са�
перному делу и 20 специалистов по очистке воды)
и уничтожено 4 млн. взрывоопасных предметов.
Оказана медицинская помощь 2,5 тыс. иракских
граждан и военнослужащим Коалиции (в 80% слу�
чаев проведены хирургические операции военно�
медицинским персоналом казахстанского отряда).
KZ�today, 16.9.2006г.

– Кабинет министров Японии принял реше�
ние, согласно которому в Ирак больше не будут
посылаться сухопутные подразделения сил сам�
ообороны, однако операции ВВС будут расшире�
ны. Как сообщил представитель кабинета Нобуясу

Иноуэ (Nobuyasu Inoue), полеты трех военно�
транспортных самолетов С�130 японских ВВС бу�
дут проводиться в Талил, Арбил и иракскую сто�
лицу. География полетов ограничивалась Багда�
дом, Басрой, Мосулом и Баладом, и ее расшире�
ние было сделано по просьбе руководства ООН.
Первый полет в Багдад с подразделением военно�
служащих на борту с кувейтской базы «Али аль
Салем», где расквартированы 200 чел. японского
военного персонала, был осуществлен в конце
июля. Решение было принято после визита в Баг�
дад министра иностранных дел Японии Таро Асо
(Taro Aso).

В беседах с иракским руководством министр
заверил в неизменности позиции Японии, напра�
вленной на укрепление позиций законно избран�
ного правительства Ирака, и после избрания но�
вого премьер�министра 20 сент. Асо подтвердил,
что в бюджете страны на будущий год для помощи
Ираку выделено 3,5 млрд. йен (3 млн.долл.). В те�
чение 2,5 лет воинский контингент сухопутных
сил самообороны в 660 чел. осуществлял гумани�
тарную деятельность по восстановлению инфра�
структуры разрушенного войной хозяйства страны
в южноиракском городе Эс�Самава провинции
Мутхана. Он был выведен в Японию в середине
июля. РИА «Новости», 4.8.2006г.

– Плановая замена 25 тыс. американских воен�
нослужащих в Ираке начнется в конце 2006г., со�
общили РИА Новости в пресс�службе военного
ведомства США. «Эта плановая ротация войск
подтверждает намерение США вести операцию
«Свободный Ирак». Ротация достаточно гибка и
адаптирована для постоянно меняющихся требо�
ваний по проведению миссий в Ираке», – сообща�
ет пресс�служба.

В Пентагоне отмечают, что в существующий
план могут быть внесены определенные измене�
ния, которые будут зависеть от обстановки в стра�
не, как это уже случалось ранее. «Численность
американского контингента в Ираке основывает�
ся на текущей ситуации, а решения об увеличении
или уменьшении контингента принимаются в хо�
де консультаций с иракским правительством. Раз�
мещение сил и средств проводится в соответствии
с рекомендациями военачальников на местах», –
сообщает пресс�служба.

Основными подразделениями, которые примут
участие в ротации, станут Первая бригада первого
кавалерийского батальона из Форта Худ в Техасе,
Четвертая бригада первого кавалерийского ба�
тальона из Форта Блисс в Техасе, полковые бое�
вые команды номер два и шесть из лагеря Лежени
(Camp Lejeune)(Северная Каролина).Кроме этого,
по данным Пентагона, Первая бригада третьего
пехотного батальона из Форта Стюарт в Джор�
джии будет приведена в повышенную боевую го�
товность в случае возможной «командировки» в
Ирак позже в 2006г. Но не все военнослужащие
вернутся домой в срок, как это было запланирова�
но: глава Пентагона по просьбе командующего
многонациональными силами в Ираке продлил на
120 дней срок размещения 172 ударной бригады.
РИА «Новости», 28.7.2006г.

– По данным спецгруппы США по борьбе с по�
хитителями людей Hostage Working Group, за три
года после вторжения американских войск в Ирак
в этой стране были похищены 439 иностранцев.
По ее сведениям, среди жертв похитителей – со�
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трудники компаний�подрядчиков, журналисты,
представители общественных организаций, ди�
пломаты и правительственные служащие. Всего –
граждане 60 стран. Чаще всего заложниками ста�
новились граждане арабских стран. 23 июля 2004г.
был взят в заложники египетский дипломат Му�
хаммед Мамдух Кутб. 4 авг. 2004г. похищен консул
Ирана в Кербеле Фаридон Джихан. 10 апр. 2005г.
схвачен пакистанский дипломат Малик Мухаммед
Джавед. 2 июля 2005г. похищен посол Египта Ихаб
аль�Шериф. Спустя всего четыре дня вооружен�
ные люди атаковали в Багдаде дипломатов из Бах�
рейна и Пакистана, а вскоре после этого инциден�
та прогремел взрыв возле посольства Ирана. 21
июля 2005г. были захвачены сотрудники Алжир�
ского посольства Али Белароусси и Аззедин Бел�
кади. В конце окт. 2005г. похищены двое диплома�
тов Марокко. 23 дек. 2005г. – четверо сотрудников
посольства Судана. 19 мая 2006г. был похищен ди�
пломат ОАЭ Наджи аль�Ноаими.

Согласно докладу, представленному Совету Бе�
зопасности генеральным секретарем ООН Кофи
Аннаном, с начала 2006г. в Ираке ради получения
выкупа, по политическим и иным мотивам было
похищено около 20 тыс.чел. Похищение людей в
Ираке стало прибыльным бизнесом. За похищен�
ную 17 мая 2006г. национальную сборную Ирака
по тхэквондо было затребовано 100 тыс.долл., за
иностранцев берут много больше: по оценкам экс�
пертов, средняя «стоимость» похищенного чуже�
земца здесь составляет 5 млн.долл.

Однако, достаточно часто похитители выдвига�
ют политические требования или руководствуют�
ся политическими соображениями. В подобной
ситуации освободить заложников очень сложно, и
жертвы часто погибают. Так. 19 окт. 2004г. была
похищена одна из самых известных представи�
тельниц международной гуманитарной организа�
ции Care International Маргарет Хасан, курировав�
шая распределение медикаментов среди местного
населения. Британка Маргарет жила в Ираке бо�
лее 30 лет, была замужем за иракцем.

Находясь в плену, она обратилась к Тони Блэру
в формате видеозаписи и передала требования
боевиков о выводе войск из Ирака и освобожде�
нии иракских женщин, находящихся в тюрьмах,
контролируемых антииракской коалицией. Бри�
тания не пошла на уступки террористам, и Марга�
рет погибла.

Судьба заложников, в случае, если условием их
освобождения были деньги, как правило, не так
трагична. В статье, опубликованной в итальян�
ской газете La Repubblica, утверждалось, что за
освобождение журналистки Джулианы Сгрены,
похищенной 4 фев. 2005г. и освобожденной 4 мар�
та того же года, а также двух сотрудниц итальян�
ской гуманитарной миссии Симоны Торретты и
Симоны Пари, вернувшихся домой 28 сент. 2004г.,
был уплачен выкуп в 5 млн.долл. Однако, вице�
премьер и министр иностранных дел Италии
Джанфранко Фини категорически опроверг вер�
сию об участии правительства республики в осво�
бождении заложников.

Инциденты с участием граждан России в Ира�
ке. С 2003г., когда в Ираке начались активные бо�
евые действия, на территории этой страны про�
изошло несколько инцидентов с участием граждан
России. В ряде случаев пострадавшими оказыва�
лись сотрудники компании «Интерэнергосервис»,

производящей по контракту с иранской стороной
ремонтные и восстановительные работы на энер�
гетических объектах (в частности, ТЭС «Дора» с
Багдаде).

Один из таких случаев произошел 12 апр.
2004г., когда группа вооруженных людей ворва�
лась в здание, где проживали сотрудники компа�
нии, взяла в заложники восемь человек и увезла их
в неизвестном направлении. По прошествии суток
заложники были отпущены.

10 мая 2004г. в Багдаде неизвестными лицами
было совершено вооруженное нападение на авто�
мобиль, перевозивший специалистов «Инте�
рэнергосервиса». Во время инцидента получил
смертельное ранение и скончался Алексей Коно�
рев, а Александр Гордиенко и Андрей Мещеряков
были захвачены в заложники. Спустя неделю оба
были освобождены. Освободить их удалось в ре�
зультате переговоров с местными старейшинами,
которых убедили повлиять на похитителей.

26 мая 2004г. в Багдаде несколькими вооружен�
ными людьми был обстрелян автобус, перевозив�
ший сотрудников «Интерэнергосервиса».

На месте происшествия погибли Виктор Дын�
кин и Вячеслав Овсянников, а еще не менее пяти
человек получили ранения (один из пострадавших
– Анатолий Коренков – 20 июля того же года, пе�
ренеся девять операций, скончался в Москве).

Помимо российских технических специали�
стов, нападениям в Ираке подвергались и дипло�
матические работники. 6 апр. 2003г., во время эва�
куации российской дипломатической миссии из
Багдада в Дамаск, подверглась обстрелу автоко�
лонна с сотрудниками российского посольства, в
результате чего ранения получили не менее четы�
рех человек (в т.ч. посол Владимир Титоренко).

5 июля 2005г. подверглись обстрелу два автомо�
биля, принадлежавшие российскому посольству и
направлявшиеся в багдадский аэропорт. Постра�
давших в результате инцидента не было.

3 июня 2006г. автомобиль с сотрудниками по�
сольства России в Ираке был заблокирован и об�
стрелян боевиками. В результате нападения погиб
сотрудник посольства Виталий Титов. Нападав�
шие похитили третьего секретаря посольства Фе�
дора Зайцева, а также сотрудников дипмиссии Ри�
ната Аглиулина, Анатолия Смирнова и Олега Фе�
досеева. До 19 июня о судьбе дипломатов ничего
не было известно, пока на одном из исламистских
сайтов не появилось заявление, подписанное тер�
рористической группировкой «Совет моджахе�
дов», о том, что заложники живы, но похитители
выдвинули требования: вывести в 48 часов войска
из Чечни и выпустить «всех братьев и сестер» из
заключения.

25 июня в очередном заявлении, опубликован�
ном на исламистском сайте, группировка объяви�
ла о казни дипломатов и опубликовала видеоза�
пись, датированную 13 июня. РИА «Новости»,
27.7.2006г.

– Государственная компания «Укрспецэк�
спорт» реализует на бесплатной основе в Ираке
боеприпасы на 73 567 642 гривны. Это определено
распоряжением кабинета министров Украины от 3
марта. В Ирак будут отправлены 22000 выстрелов
ВОФ36 (калибра 125 мм), 3300 выстрелов ВБМ7
(125 мм), 5200 выстрелов ВБК10 (125 мм), 68000
выстрелов ОГ�15ВМ (73 мм), 22700 выстрелов ПГ�
15ВС (73 мм).
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МИД Украины и компании «Укрспецэкспорт»
поручено решить с соответствующими структура�
ми НАТО и иракской стороной вопрос об опреде�
лении условий и порядка реализации боеприпасов
и возмещении расходов, связанных с отчуждением
и реализацией. Решение о бесплатной реализации
боеприпасов в Ираке принято по предложению
Минобороны Украины и «Укрспецэкспорта».

С авг. 2003г. по дек. 2005г. в Ираке находились
около 1600 украинских военнослужащих и более
2000 ед. техники. В дек. 2005г. украинские воен�
ные и боевая техника вернулись на родину. Вместе
с тем по решению украинского руководства часть
оружия и вооружений остались в Ираке для фор�
мирующихся местных вооруженных сил. Интер�
факс, 3.5.2006г.

– Затраты на военную операцию в Ираке, про�
должающуюся уже 4г., достигнут в т.г. 320
млрд.долл. Такие данные, подготовленные со�
трудниками Исследовательской службы конгресса
США, были распространены среди законодате�
лей. В указанную сумму включены те 65
млрд.долл., которые администрация Буша запро�
сила в фев. у конгресса на войны в Ираке и Афга�
нистане по линии так называемых «чрезвычайных
расходов». Ожидается, что Капитолийский холм
одобрит этот запрос в мае. В итоге, как отмечают
аналитики конгресса, в нынешнем фин.г. (завер�
шится 30 сент.) американскому налогоплательщи�
ку война в Ираке обойдется в 101,8 млрд.долл.
Причем, учитываются расходы только по линии
Пентагона и госдепартамента. В 2003г., когда 19
марта начались боевые действия, они составили 51
млрд.долл., в 2004г. – 77,3 млрд. и в минувшем –
87,3 млрд.

Даже в случае начала в т.г. постепенного выво�
да американских войск из Ирака и Афганистана,
по прогнозам аналитиков, потребуется дополни�
тельно еще 371 млрд.долл. на завершение опера�
ций в этих странах. С учетом тех затрат, которые
американская казна понесла в Афганистане, где
военные действия начались в окт. 2001г., общие
расходы на эти две войны составят 811 млрд.долл.
Для сравнения, война во Вьетнаме обошлась
США с поправкой на инфляцию в 549 млрд.долл.
«Эти расходы превышают те, которые прогнози�
ровались по самому худшему сценарию», – про�
комментировал доклад Исследовательской служ�
бы член бюджетного комитета палаты представи�
телей конгресса Джон Спратт. Прайм�ТАСС,
28.4.2006г.

– США перебросят один батальон из Кувейта в
Ирак. Это связано с необходимостью обеспечить
дополнительную безопасность во время проведе�
ния шиитского религиозного фестиваля и работы
вновь избранного парламента страны. В распро�
страненном заявлении американского командова�
ния говорится, что батальон Второй бригады Пер�
вого бронетанкового дивизиона будет размещен в
пригороде Багдада.

Это одна из мер, предусматриваемых широкой
передислокацией американских и иракских сил
накануне религиозных празднований, во время
которых пройдет паломничество в святой для ши�
итов город Кербела, отмечается в заявлении. «Я
обсудил это с премьер�министром Ирака, и мы
пришли к выводу, что будет разумно предоставить
эту дополнительную поддержку, – заявил генерал
Джордж Кассей. – Это кратковременное размеще�

ние внесет долговременный вклад в безопасность
Ирака и политический прогресс». РИА «Ново�
сти», 15.3.2006г.

– Пентагон разработал глобальную стратегию
по искоренению в Ираке тактики, применяемой
боевиками сопротивления против военнослужа�
щих армии США с использованием бомб нового
поколения, говорят представители Минобороны
США. Новая стратегическая программа мини�
стерства обороны США, которой руководит гене�
рал армии Монтгомери Мейгз (Montgomery
Meigs), направлена на предотвращение захлест�
нувшей Ирак волны терактов с использованием
нового поколения самодельных взрывных
устройств большого радиуса действия. Армейское
командование в Ираке признало факт того, что
40% терактов в Ираке против армии США проис�
ходят с применением самодельных бомб, которые
являются оружием номер один, «устраняющим»
американских военных в Ираке.

Только за 2005г., по данным американских во�
енных, в Ираке погибли 10593 чел., в т.ч., военно�
служащие войск коалиции в Ираке, а также воен�
ные и гражданские с иракской стороны. В Нацио�
нальном учебном центре в Форт Ирвин (Калифор�
ния) создана специализированная военно�поле�
вая лаборатория для апробации новой техники по
ликвидации взрывчатых устройств в Ираке. В све�
те проблемы, американская сторона намерена уже
в ближайшие месяцы увеличить численность
своих военных специалистов (включая сотрудни�
ков ЦРУ и ФБР) и контрактников, в т.ч., техниче�
ский персонал и сотрудников разведслужб, кото�
рые должны быть задействованы как в США, так и
в самом Ираке. Ожидается, что президент США
Джордж Буш обнародует проект федерального бю�
джета на 2007г., в котором он запросит у конгрес�
са еще 90 млрд.долл. на войну в Ираке и Афгани�
стане. В случае одобрения этих расходов конгрес�
сом, общие затраты США на войну в Ираке и Аф�
ганистане с 2001г. превысят 400 млрд.долл. РИА
«Новости», 6.2.2006г.

– Новая иракская армия будет оснащена рос�
сийским вооружением, сообщил начальник Генш�
таба иракской армии Бабакр Зибари (Babakr Ziba�
ri). «Все вооружение армии будет российского
производства», – заявил он. По его словам, 10 ар�
мейских дивизий будут полностью готовы к среди�
не 2006г. «в плане боевой подготовки, вооружения
и строительства баз их дислокации». Это, уверен
начальник иракского Генштаба, положительно
скажется на ситуации безопасности в стране. «Ар�
мия сможет обеспечить безопасность в каждой
(иракской) деревне и в каждом районе», – подчер�
кнул он.

Бабакр Зибари отметил, что иракские воору�
женные силы не планируют проведение «широко�
масштабных военных операций». «Сейчас – время
для политических маневров», – считает он. По его
мнению, вооруженные силы могут быть задей�
ствованы лишь в случае получения разведданных о
готовящихся террористических акциях. Однако,
добавил Зибари, по имеющимся у Генштаба сведе�
ниям, действующее в Ираке отделение междуна�
родной террористической организации «Аль�Каи�
да» «находится сейчас в очень трудном положе�
нии». Вместе с тем иракские власти опасаются ак�
тивизации насильственных действий в стране по�
сле намеченного на ближайшие дни объявления
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официальных результатов состоявшихся 15 дек.
2005г. парламентских выборов. В этой связи МВД
Ирака приступило к реализации плана, цель кото�
рого остановить насилие, которое может вспых�
нуть после объявления результатов выбора, гово�
рится в сообщении. Бывшая армия Саддама Ху�
сейна, оснащенная в основном оружием советско�
го производства, была распущена сразу после ок�
купации Ирака американскими войсками весной
2003г. Новая иракская армия находится в стадии
становления. РИА «Новости», 18.1.2006г.

– Американские солдаты в Ираке решили вос�
пользоваться израильским примером и построить
«разделительную стену» вокруг суннитской дерев�
ни возле города Бейджи. Это решение связано с
желанием американских военнослужащих защи�
тить себя от почти ежедневных нападений на их
патрули, дежурящие возле нефтеочистительного
завода в городе Бейджи в 250 км. к северу от Багда�
да. Солдаты начали насыпать бульдозерами песок
вокруг этой населенной мусульманами�суннита�
ми деревни, в которой проживают 50 тыс.чел. Ког�
да стена будет закончена, ее длина составит 10 км.,
а высота 2 м. Ответственный за строительство
офицер американской армии Кристофер Гадиж
считает, что появление стены вокруг этого насе�
ленного пункта поможет им избежать «вылазок
террористов из числа жителей деревни».

Несмотря на то, что строительство мощного
ограждения вызвало массовый протест жителей
деревни, опасающихся превратиться в заключен�
ных лагеря, шейхи племен, муниципалитет и по�
лиция согласились на ее возведение. В авг. пред.г.
американские солдаты построили аналогичную
стену вокруг города Самарра и заявляют, что чи�
сло нападений после этого снизилось во много
раз. Они не обращают внимание на жалобы жите�
лей города, которые утверждают, что появление
стены лишило их возможности торговать, а значит
средств к существованию. РИА «Новости»,
12.1.2006г.

– Транспортные самолеты японских ВВС будут
осуществлять полеты над всей территорией Ирака
и садиться в каждом из его 24 аэропортов. Как пи�
шет газета «Йомиури» со ссылкой на источник в
Управлении национальной обороны (УНО), такое
решение было принято в рамках разработки утвер�
жденного 8 дек. пред.г. кабинетом министров
Японии «базисного плана пребывания военных в
Ираке и условий их вывода». Срок пребывания
японского воинского контингента в южноирак�
ском г.Эс�Самава провинции Мутхана был прод�
лен на 1 год.

В Ираке находятся 600 военнослужащих Сил
самообороны, а на авиабазе Кувейта «Али ас�Сал�
ем» – 3 японских транспортных самолета С�130 и
200 чел. технического персонала. Самолеты осу�
ществляют перевозки военного персонала и сна�
ряжения войск коалиции в районы, где сохраняет�
ся безопасность и не идут боевые действия. До на�
стоящего времени такими являлись аэропорты Та�
лил и Басра на юге Ирака. Первоначально УНО
предполагало расширить географию полетов
своих ВВС до 13 аэропортов, но, сообщает «Йо�
миури», под давлением США, «желающих избе�
жать возможности полного ухода Японии из Ира�
ка», приняло решение направлять самолеты во все
иракские аэропорты, включая Багдад, а также
Мосул и Киркук на севере страны. По мнению га�

зеты, решение правительства может вызвать
серьезное недовольство в обществе, учитывая, что
более двух третей японцев были не согласны с
продлением срока пребывания японского воин�
ского контингента в Ираке. РИА «Новости»,
12.1.2006г.

– Председатель Объединенного комитета на�
чальников штабов вооруженных сил, глава мор�
ской пехоты США Питер Пэйс признал, что ирак�
ский народ надеется на скорейший вывод амери�
канских войск из страны. Он сказал, что числен�
ность американских войск в Ираке будет изме�
няться исходя из ежемесячной оценки ситуации
«Иракский народ надеется, что коалиционные
войска как можно быстрее покинут страну», ирак�
цы «не хотят, чтобы мы ушли прямо завтра, но на�
деются, что мы уйдем как можно скорее.»

Питер Пэйс опроверг многочисленные слухи и
сказал, что у Пентагона нет четких планов по по�
воду сокращения численности американских
войск в Ираке до 100 тыс.чел. к концу этого года.
Он также заявил, что главнокомандующий амери�
канских войск в Ираке Джордж Кейс намерен в
будущем регулярно исходя из реальной ситуации
оценивать, нужно ли менять численность амери�
канских войск: «Они делают полный подробный
анализ, точнее говоря, делают один раз каждый
месяц. Потом они решают, сколько нужно человек
для выполнения задачи».

Согласно опросу, проведенному американской
радиостанцией в окт. и дек., нахождение амери�
канских войск в Ираке вызывает все большее неу�
довольствие среди иракского населения. Две трети
опрошенных считают, что иностранные войска
должны быть выведены из Ирака. Это больше на
14% по сравнению с результатами прошлогоднего
опроса в фев. Глава Пентагона Дональд Рамсфелд
заявил, что к весне из Ирака будут выведены 2
оперативные бригады. Численность американских
войск в Ираке сократится до 138 тыс.чел. Синьхуа,
26.12.2005г.

– Литва сократит наполовину свои военные си�
лы в Ираке. Об этом говорится в совместном заяв�
лении глав МИД и минобороны Литвы Антанаса
Валениса и Гядиминаса Киркиласа. «Состоявшие�
ся выборы позволят правительству Ирака посте�
пенно перенять контроль над ситуацией в сфере
безопасности и стабильности в стране», – гово�
рится в заявлении министров.

С улучшением политической и экономической
ситуации, с укреплением военных и полицейских
мощностей Ирака складываются возможности пе�
редать большую ответственность самим иракцам.
Оценив эти действия и проведя консультации с
партнерами, Литва планирует «сохранить свой
контингент в составе датского батальона и сокра�
тить мощности в польской зоне ответственности
миссии. Литва и далее будет участвовать в миссии
по обучению иракских сил безопастности», – го�
ворится в заявлении.

В Ираке служат 100 литовских военных. Из них
50 военных служат в датском батальоне. А в поль�
ской зоне ответственности служат 49 литовских
военнослужащих, которые возвратятся в Литву в
янв. 2006г. Вместо них планируется направить 3
военных инструкторов, которые будут помогать в
подготовке иракских сил. Синьхуа, 24.12.2005г.

– ООН и возглавляемые США многонацио�
нальные силы в Ираке (МНС) достигли соглаше�
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ния относительно режима обеспечения безопас�
ности для сотрудников ООН. Соглашение, с од�
ной стороны, подписали представители ведомых
Соединенными Штатами МНС в Ираке, с другой
– постоянный представитель США при ООН
Джон Болтон и заместитель генерального секрета�
ря ООН по политическим вопросам Ибрагим Гам�
бари, сообщает кувейтское агентство КУНА.

Соглашение обязывает МНС, действующие на
основании резолюции 1637 СБ ООН, согласно ко�
торой выполнение их мандата в Ираке продлено
до 31 дек. 2006г., обеспечивать безопасность дол�
жностных лиц ООН, работающих в Ираке. Со�
гласно положениям документа, МНС должны заб�
лаговременно уведомлять ООН о всех планируе�
мых акциях по передаче полномочий в области бе�
зопасности иракским правоохранительным орга�
нам.

Действие соглашения прекращается в том слу�
чае, если руководство иностранным воинским
контингентом в Ираке переходит от США к друго�
му государству, по истечении срока мандата МНС,
а также при условии, что национальные воору�
женные силы смогут в полном объеме выполнять
свои функции и обеспечивать безопасность и ста�
бильность в стране.

Последнее положение означает завершение
мандата МНС и возможность полного вывода мно�
гонациональных сил из Ирака, заявил Джон Бол�
тон в интервью агентству. По его мнению, важ�
ность документа состоит в том, что внесенные в до�
кумент положения расширяют механизм деятель�
ности ООН в Ираке. РИА «Новости», 9.12.2005г.

– Ирак полностью контролирует свои запад�
ные границы. Пограничные войска, сообщает ис�
точник в силах безопасности Ирака, взяли под
контроль границу в провинции Анбар, соседству�
ющей на западе с Ирданией и Сирией. По словам
источника, это стало возможно после проведения
совместных операций американских и иракских
войск в районах, прилегающих к сирийской гра�
нице. «Эти операции остановили проникновение
в Ирак иностранных терористов и перекрыли пути
их финансирования», – заявил источник. Как го�
ворится в сообщении, на западной границе Ирака
уже действуют 60 погранзастав и размещены 4300
бойцов погранвойск. К янв. 2006г. число застав
увеличится до 90, а пограничников – до 8 тыс.

Американские и иракские власти неоднократ�
но обвиняли Сирию в том, что с ее территории в
Ирак проникают боевики, ведущие вооруженную
борьбу против американских и иракских войск.
Выступая накануне перед иракскими солдатами в
расположенном на границе с Сирией иракском го�
роде Кусайба министр обороны Ирака Саадуна
Дулейми заявил, что Сирия была «источником
проникновения в Ирак зла и вампиров». Он пре�
достерег Дамаск от вмешательства в иракские дела
и выразил надежду, что Сирия станет для Ирака
«воротами добра, а не зла».

«Иракцы движутся в будущее, и их нельзя оста�
новить начиненными взрывчаткой машинами или
опоясанными ею телами», – сказал он. Поэтому,
уверен министр, «дьявольский альянс» исламских
экстримистов и баасистов обречен на провал. Об�
щая протяженность границ Ирака с соседними
странами превышает 3500 км. Большая часть ее
приходится на пустыни и труднодоступную гор�
ную местность. РИА «Новости», 1.12.2005г.

– Белый дом выразил надежду на то, что в
2006г. может начаться вывод американских войск
из Ирака. Представитель Белого дома сказал в Ва�
шингтоне, что достигнуты большие успехи в об�
учении военнослужащих иракских сил безопасно�
сти. По его словам, это дает возможность умень�
шить американское военное присутствие в стране.
В Ираке находятся 160 тыс. американских военно�
служащих. Ранее, выступая в Аризоне, президент
США Джордж Буш говорил, что вывод войск будет
зависеть от того, смогут ли иракцы взять на себя
проведение операций против мятежников.

Отметим, что министр обороны США Дональд
Рамсфелд уже заявил, что иракские военные по�
степенно принимают на себя все больше и больше
обязанностей. Чиновники Пентагона дали по�
нять, что после запланированных на 15 дек. ирак�
ских выборов количество американских войск
страны может начать сокращаться. Отметим так�
же, что в последнее время на администрацию Бу�
ша оказывается активное давление со стороны
конгресса – депутаты требуют, чтобы обществу
были продемонстрированы признаки прогресса в
Ираке. ИА «Росбалт», 30.11.2005г.

– Президент США Джордж Буш сообщил о соз�
дании в Ираке специального учебного центра для
подготовки военных разведчиков. «Иракская во�
енно�разведывательная школа создана для подго�
товки иракских разведывательных аналитиков и
сборщиков (разведданных)», – заявил Буш, высту�
пая в главной академии ВМС США в Аннаполисе
(штат Мэриленд) с речью о ситуации в области бе�
зопасности в Ираке. Глава Белого дома отметил
также, что, несмотря на сохраняющиеся пробле�
мы, национальные силы безопасности Ирака про�
должают укрепляться и обретать необходимый
опыт. «Иракские силы безопасности восстанавли�
вают контроль над своей страной», – подчеркнул
Буш. РИА «Новости», 30.11.2005г.

– За последние неполные три года, прошедшие
после падения режима Саддама Хусейна, Ирак
превратился в основной мировой центр по пере�
валке наркотиков. Об этом заявил член иракского
национального комитета по борьбе с наркотиками
Асу Салех Саид (Asou Saleh Saead). Гашиш, опиум
и героин, говорится в сообщении, идут через Ирак
в страны Персидского залива, Турцию, Иорданию
и далее – на рынки Европы.

Превращение Ирака в перевалочную базу нар�
котического зелья, сказал Саид, стало возможным
благодаря ослаблению контроля на его границах и
внутренней нестабильности. В прошлые годы,
подчеркивается в сообщении, о проникновении
наркотиков в Ирак не могло быть и речи. Нарко�
мания приобретает распространение и среди
иракской молодежи, в т.ч. среди студентов. РИА
«Новости», 26.11.2005г.

– Германия не намерена оказывать властям
Ирака помощь в подготовке военных кадров для
национальной армии на территории этой страны,
заявила новый канцлер Германии Ангела Меркель
после встречи с генсеком НАТО Яапом де Хооп
Схеффером в Брюсселе. Меркель заявила о готов�
ности правительства Германии оказать Ираку по�
мощь в подготовке сил безопасности на террито�
рии соседних стран. РИА «Новости», 23.11.2005г.

– НАТО объявило о завершении операции по
переброске в Ирак из Венгрии 77 танков советско�
го производства Т�72. Как сообщает пресс�служба
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НАТО, боевая техника поступила на вооружение 9
механизированной иракской дивизии, которая
дислоцирована в северном районе Багдада. НАТО
ранее поставила на вооружение иракской армии
26 тыс. ед. легкого вооружения, 200 ручных ракет�
ных комплексов, 9,3 млн. боекомплектов и 10 тыс.
солдатских касок. РИА «Новости», 18.11.2005г.

– Войска США использовали фосфорные бом�
бы во время военной операции вблизи иракского
города Эль�Фаллуджа в 2004г. Эту информацию
подтвердил представитель Пентагона подполков�
ник Барри Венэйбл. «Мы использовали «белый
фосфор» как огневое средство против боевиков»,
– заявил он, по мнению Венэйбла, употребление
фосфорных бомб не было нарушением междуна�
родных конвенций, т.к. «белый фосфор» нельзя
назвать «химическим оружием». Войска США ис�
пользовали фосфорные бомбы для освещения по�
ля боя. В то же время, посол США в Великобрита�
нии Роберт Таттл заявил, что американские воен�
нослужащие никогда не использовали в Ираке на�
палм или фосфорные бомбы в качестве оружия.

8 нояб. на итальянском канале RaiUno вышел в
эфир репортаж, в котором демонстрировались до�
казательства того, что США использовала при ос�
аде Эль�Фаллуджи запрещенное оружие. При про�
ведении крупномасштабной контртеррористиче�
ской операции вблизи города американские воен�
ные из соображений безопасности ограничили до�
ступ в район журналистов и представителей гума�
нитарных организаций. ИА «Росбалт», 16.11.2005г.

– Ирако�иорданское соглашение «о принципах
в области безопасности» вступило в силу 8 нояб.,
после утверждения его правительствами обеих
стран. Как заявил иорданский министр внутрен�
них дел Уни Юрфас, в соответствии с соглашени�
ем, подписанным в начале окт., созданы совмест�
ные комитеты по борьбе с терроризмом, организо�
ванной преступностью и незаконным пересечени�
ем границ. Он подчеркнул, что Багдад и Амман бу�
дут обмениваться информацией в этих областях.

Его иракский коллега Баян Джабер отметил,
что это первое подобное соглашение, подписан�
ное с арабской страной, и выразил пожелание,
чтобы аналогичные документы были подписаны
со всеми арабскими и исламскими государствами.
Министр подчеркнул, что, по сведениям иракско�
го МВД, международные террористические орга�
низации планируют активизировать свои дей�
ствия в ряде арабских стран.

«Терроризм в наше время стал реальной угро�
зой для всех стран и вместе с организованной пре�
ступностью занимается распространением нарко�
тиков и продажей оружия», – отметил он. РИА
«Новости», 8.11.2005г.

Иран
– Сегодня, несмотря на явное преимущество

политической составляющей в проблеме ПРО,
признаем, что сам по себе противоракетный ас�
пект питается из источника, который вряд ли ос�
кудеет в обозримом будущем. Во всяком случае,
Соединенные Штаты придерживаются именно та�
кого мнения. «Нам нельзя не рассматривать угро�
зы, которые возникают в Иране и Северной Ко�
рее», – отметила госсекретарь США Кондолиза
Райс во время очередного визита в Россию в сере�
дине мая. Интрига заключается в том, что озна�
ченные страны на практике делают все для того,

чтобы ни в коей мере не развеять опасения амери�
канцев. Начнем с Ирана. Критики американских
планов развернуть элементы ПРО в Восточной
Европе справедливо утверждают, что Ирану еще
очень далеко до создания ракет с межконтинен�
тальной дальностью стрельбы. С другой стороны,
в начале года Тегеран официально заявил, что в
стране форсируется подготовка к выводу на орби�
ту первого иранского спутника. Само собой, такой
запуск невозможен без соответствующего носите�
ля.

Но даже, если иранцы серьезно блефуют по по�
воду открытия собственной космической эры, то
мощную баллистическую ракету, способную пора�
жать цели в Европе, включая Россию, они разра�
ботать в состоянии. Уже сегодня Иран обладает
одним из крупнейших на Ближнем Востоке арсе�
налом ракетного оружия. Причем, стремительно
развиваются и ядерные технологии, куда напра�
вляются крупные валютно�финансовые средства и
основные технические кадры. На вооружении
Ирана находятся 40 оперативно�тактических ком�
плексов на основе ракет советской разработки
«Скад�Б» и «Скад�С», получившие название, со�
ответственно, «Шехаб�1» и «Шехаб�2». Макси�
мальная дальность стрельбы этих ракет – 300 и 500
км. Пусковая установка смонтирована на базе ки�
тайского тягача, развивающего скорость до 60
км/ч. 15 июля 2000г. Иран провел первое успеш�
ное испытание баллистической ракеты уже сред�
него радиуса действия «Шехаб�3». По некоторым
данным дальность стрельбы этой ракеты может
составлять до 2000 км.

Теперь качественно изменилась угроза не толь�
ко, скажем, для Израиля, но и для России. Даль�
ность стрельбы ракеты позволяет поражать юж�
ные регионы, где проживает 20 млн.чел., включая
Волгоградскую и Астраханскую области. Наряду с
проводимой модернизацией ракеты «Шехаб�3»
Иран ведет разработку новой ракеты – «Шехаб�4»
с отделяемой головной частью, тяжелая боеголов�
ка которой будет способна нести ядерный и био�
логический боезаряд. Если принять во внимание
постоянно декларируемое Тегераном желание во
что бы то ни стало развивать собственную атом�
ную программу без оглядки на мировое сообще�
ство, то американские опасения о появлении в ре�
гионе нового ракетно�ядерного потенциала ка�
жутся совсем небеспочвенными.

Много беспокойства доставляет и северокорей�
ская навязчивая идея обладать стратегическими
системами оружия. Уже полгода Пхеньян держит
весь мир в повышенном ракетно�ядерном тонусе.
После проведения в октябре пред.г. первых в
КНДР ядерных испытаний стало ясно, что теперь
все дело за носителем, который должен быть мо�
щнее, чем имеющиеся в распоряжении корейцев
баллистические ракеты «Нодон» и «Тэпходон».

Ожидания оправдались 25 апр., когда на параде
по случаю 75 годовщины Корейской народной ар�
мии появилась новая ракета, которая, согласно
американским разведданным, представляет собой
модифицированный вариант советской стратеги�
ческой баллистической ракеты подводных лодок
(БРПЛ), получившей в свое время обозначение в
официальных документах Пентагона и НАТО SS�
N�6 – «Serb».

Если так, то факт этот, мягко говоря, малопри�
ятный. С другой стороны опыта в мистификациях
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корейцам не занимать, да и бывший «большой
брат» преуспел в деле выдавать желаемое за дей�
ствительное. Сегодня хорошо известно, что в быт�
ность свою руководителем СССР Никита Хрущев
очень любил блефовать относительно советских
ракетных систем. На военном параде в Москве 9
мая 1965г. показали новые гигантские межконти�
нентальные баллистические ракеты (МБР), спо�
собные, как утверждалось выводить ядерные бое�
головки в космос для совершения, так называемой
«орбитальной бомбардировки».

Однако проект Сергея Королева по созданию
«Глобальной ракеты» так и остался проектом. Ин�
женерная группа «отца» полета Гагарина не смогла
довести образец ракеты ГР�1 даже до летных ис�
пытаний. А на параде 9 мая протащили макеты,
выдав их за боевые МБР, получившие на Западе
обозначение SS�10 Scrag. Напротив, одноступен�
чатая жидкостная БРПЛ РСМ�25 (Serb), разрабо�
танная в конце 50гг. гениальным советским кон�
структором морских ракет Валерием Макеевым,
представляет собой достойный образец ракетного
оружия. Традиционно для СССР хорошо «отстре�
ленную» во время летно�конструкторских испыта�
ний с наземных пусковых установок, эту ракету с
дальностью стрельбы «в оригинале» 3000 км. впол�
не можно взять за основу для разработки МБР на�
земного базирования.

Многие российские эксперты в области воору�
жений полагают, что в ближайшее время не могут
появится новые государства, обладающие страте�
гическими вооружениями. Говоря о планах раз�
вернуть в Европе американские перехватчики,
Александр Храмчихин, заведующий аналитиче�
ским отделом Института политического и военно�
го анализа в конце апреля отметил: «До сих пор
лишь США, СССР/РФ и Китай способны созда�
вать собственные МБР. Иран сейчас не может соз�
дать даже ракету средней дальности. Его техноло�
гический уровень таков, что всерьёз рассматри�
вать возможность создания им межконтиненталь�
ных ракет, способных нести ядерный заряд, нель�
зя даже применительно к отдалённой перспекти�
ве». Как известно, практика – критерий истины.
Если в ближайшее время последуют попытки Ира�
на осуществить орбитальный запуск, а КНДР нач�
нет испытания новой баллистической ракеты, то
военная составляющая ПРО станет очевидной.
Андрей Кисляков. РИА «Новости», 21.5.2007г.

– Администрация главы Белого дома Джорджа
Буша обвинила 3 иранские компании в «поддерж�
ке распространению оружия массового уничтоже�
ния» и ввела против них санкции. «Минфин пред�
принимает эти действия для того, чтобы лишить
Иран доступа к материалам и услугам, которые
поддерживают его ядерные амбиции», – говорит�
ся в распространенном в Вашингтоне заявлении
замминистра финансов США по борьбе с терро�
ризмом и финансовой разведке Стюарта Леви.

Санкции, в соответствии с которыми США за�
морозили все находящиеся в их юрисдикции акти�
вы компаний и запретили любые операции с ними
для американских юридических и физических
лиц, введены против компаний Kalaye Electric,
Kavoshyar и Pioneer Energy Industries. РИА «Ново�
сти», 20.2.2007г.

– В Иране в ходе начавшихся крупномасштаб�
ных военных учений под кодовым названием
«Мощь» сухопутных войск элитного Корпуса

стражей исламской революции (КСИР) успешно
испытана ракета с лазерным управлением. Запуск
ракеты был произведен с танка Т�72. Она успешно
поразила учебные цели.

Название новой иранской ракеты, а также ее
тактико�технические характеристики не называ�
ются. Учения иранских военных, проходящие с
понедельника в 16 провинциях страны, стали са�
мыми крупными в уходящем иранском году (21
марта 2006г. – 20 марта 2007г.). РИА «Новости»,
19.2.2007г.

– На юге Ирана в ходе начавшихся накануне
военных учений военно�воздушных и военно�
морских сил элитного Корпуса стражей ислам�
ской революции (КСИР) Ирана прошли успеш�
ные испытания противокорабельных ракет. Как
сообщило в четверг иранское телевидение со ссы�
лкой на представителя ВМС КСИР, противокора�
бельные ракеты SSN�4 успешно поразили учебные
цели в море.

По утверждению иранских военных, эти раке�
ты, радиус действия которых достигает 300 км.,
способны поразить различные классы кораблей в
Персидском и Оманском заливах, а также в север�
ной части Индийского океана. Накануне в рамках
этих же учений КСИР провел успешные испыта�
ния зенитно�ракетных комплексов «Тор�М1», по�
ставленных Россией в конце янв. 2007г. РИА «Но�
вости», 8.2.2007г.

– Иран устанавливает 3 тыс. центрифуг для
обогащения урана. Об этом заявил в субботу руко�
водитель комиссии по национальной безопасно�
сти и внешней политике меджлиса (парламента)
Исламской Республики Алаэддин Боруджерди,
сообщает информационное агентство ИСНА. От�
вечая на вопрос о том, будут ли к концу марта т.г.
установлены (в центре по обогащению урана в На�
танзе 3 тыс. центрифуг или же к этому сроку в них
уже будет загружен газ (гексафторид урана) для
обогащения, иранский парламентарий лишь под�
твердил, что «ведется установка этих центрифуг».
Он напомнил, что «весь режим и Высший Совет
национальной безопасности ИРИ всегда настаи�
вали на праве страны на овладение мирной ядер�
ной энергией». «Данное право обусловлено 4 по�
ложением Договора о нераспространении ядерно�
го оружия (ДНЯО), а также тем, что ископаемые
энергоресурсы не бесконечны», – пояснил Бору�
джерди. «Два каскада из 164 центрифуг уже уста�
новлены, и сейчас мы идем к запуску 3 тыс. цен�
трифуг, что укрепит возможности Ирана в этой
сфере», – сказал парламентарий.

По словам главы иранской парламентской ко�
миссии, «вскоре мы станем свидетелями прекра�
щения экспорта нефти, и, если сейчас не подума�
ем о ее замене, то столкнемся со значительными
сложностями». Комментируя ситуацию, в которой
оказался Иран после принятия резолюции 1737
Совета безопасности ООН о санкциях в отноше�
нии ИРИ, Боруджерди отметил, что, «если сегод�
ня Китай подписывает с Ираном договор относи�
тельно природного газа, это доказывает, что они
(китайцы) абсолютно логично оценивают возмож�
ности режима Исламской Республики, и это при�
водит в гнев США». На днях заместитель госсекре�
таря США Николас Бернс призвал Тегеран сесть
за стол переговоров по поводу его ядерной про�
граммы. В противном случае в отношении Ирана
могут быть введены уже этой зимой более жесткие
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санкции. По словам высокопоставленного амери�
канского дипломата, все те предложения между�
народного сообщества, которые были представле�
ны Тегерану в июне пред.г. с целью убедить его от�
казаться от обогащения урана, остаются на столе
переговоров. Прайм�ТАСС, 29.1.2007г.

– На иранском заводе в Натанзе будут действо�
вать 3 тыс. центрифуг для обогащения урана, зая�
вил в субботу председатель парламентской комис�
сии по внешней политике и безопасности страны
Алаэддин Боруджерди. По его словам, эти дей�
ствия являются частью иранской ядерной про�
граммы.

В Иране планируют построить 3 тыс. центри�
фуг к концу нынешнего иранского года (истекает
20 марта 2007г.) и выйти на полупромышленный
уровень обогащения урана. Президент Исламской
Республики Махмуд Ахмадинежад заявил, что Те�
геран в будущем создаст 60 тыс. центрифуг для
обогащения урана. На иранском заводе в Натанзе
работают 2 каскада по 164 центрифуги.

В середине апр. пред.г. Тегеран официально за�
явил, что иранским атомщикам на объекте Натан�
зе на первом каскаде центрифуг удалось обогатить
уран до уровня 3,5% содержания изотопа урана�
235, то есть получить низкообогащенный уран,
необходимый для производства топлива для атом�
ных электростанций. Месяцем позже глава Орга�
низации по атомной энергии Ирана Голямреза
Агазаде заявил, что ядерщикам удалось обогатить
уран до уровня 4,8%.

Иран настаивает на своем праве обладать пол�
ным ядерным циклом, включая обогащение урана.
Это вызывает озабоченность международного со�
общества, которое опасается, что Тегеран исполь�
зует ядерную программу в военных целях. Страны
«шестерки» (постоянные члены СБ ООН и Герма�
ния) требуют от Ирана приостановить любую дея�
тельность по обогащению урана.

СБ ООН 23 дек. единогласно принял резолю�
цию 1737 по Ирану. Документ предусматривает
санкции против военных ядерных программ, но не
запрещает поездки чиновников и внешнеэконо�
мическую деятельность предприятий. Санкции
распространяются на деятельность, связанную с
обогащением урана, химическим репроцессин�
гом, проектами, основанными на тяжелой воде, и
производством средств доставки ядерного оружия.
Тегеран в ответной реакции на документ заявил,
что пересмотрит свое сотрудничество с Междуна�
родным агентством по атомной энергии.

К 23 фев. этого года в свете принятых санкций
в отношении Ирана совету безопасности ООН бу�
дет представлен доклад Магатэ по иранскому
«ядерному досье». РИА «Новости», 27.1.2007г.

– Иран официально подтвердил факт поставки
из России зенитно�ракетных комплексов (ЗРК)
«Тор�М1». «У нас с Россией хорошие контакты,
мы сотрудничаем в сфере обороны. В России ку�
плены зенитно�ракетные комплексы «Тор�М1» и
уже поставлены в Иран», – сказал в среду журна�
листам иранский министр обороны Мостафа Мо�
хаммад Наджар.

Гендиректор Рособоронэкспорта Сергей Чеме�
зов накануне сообщил, что Россия завершила вы�
полнение контракта на поставку в Иран ЗРК
«Тор�М1». «Комплексы были отгружены в конце
дек. минувшего года», – сказал он. Контракт на
поставку в Иран комплексов ПВО «Тор�М1» был

заключен в конце пред.г. Согласно контракту,
Россия должна была поставить 29 комплексов за
700 млн.долл.

«Контракт был заключен в полном соответ�
ствии с действующими нормами международного
права. Предметом контракта является вооружение
исключительно оборонительного характера, при�
менение которого как оружия нападения априори
исключено», – сообщили тогда в Федеральной
службе по военно�техническому сотрудничеству.

Модернизированный комплекс пятого поколе�
ния способен с высокой эффективностью пора�
жать все типы самолетов, вертолетов, а также кры�
латые ракеты и беспилотные летательные аппара�
ты, более эффективно сбивать высокоточные ра�
кеты. У зенитных систем увеличилась зона пора�
жения, а высота поражения доведена с шести до 10
км. В ЗРК улучшена система защиты от уводящих
помех различного вида. Комплекс был показан на
авиасалоне МАКС�2005, его представил Ижев�
ский электромеханический завод «Купол», входя�
щий в концерн «Алмаз�Антей». РИА «Новости»,
24.1.2007г.

– Министры обороны Беларуси и Ирана Ле�
онид Мальцев и Мостафа Мохаммад Наджар под�
писали 22 янв. меморандум о взаимопонимании в
сфере оборонного сотрудничества. Как сообщило
иранское агентство новостей Fars News Agency,
документом предусмотрен обмен экспертными
делегациями, военно�техническое сотрудниче�
ство, взаимодействие в подготовке военных ка�
дров, а также консультации на уровне министров
обороны двух стран.

Леонид Мальцев прибыл в Тегеран с визитом
21 янв. Он провел двухраундовые переговоры с
министром обороны Ирана. Состоялись также
встречи с президентом Ирана Махмудом Ахмади�
нежадом и командующим корпусом Исламской
революционной гвардии генерал�майором Рахи�
мом Сафави.

По сообщению иранского информагентства
ИРНА, президент Ирана Махмуд Ахмадинежад на
встрече с Леонидом Мальцевым заявил о необхо�
димости скорейшего выполнения подписанных
ранее соглашений между двумя странами. Пресс�
служба министерства обороны Беларуси отказа�
лась предоставлять информацию о визите Леони�
да Мальцева в Иран. БЕЛТА, 23.1.2007г.

– Иран готов отразить любое нападение со сто�
роны врагов. «Вооруженные силы Ирана внима�
тельно следят за всеми маневрами в регионе и не
допустят нападения со стороны врагов», – заявил
в среду журналистам министр обороны Ислам�
ской Республики Мостафа Мохаммад Наджар.
При этом он отметил, что развязанная Западом
против Тегерана психологическая война не до�
стигнет своих целей. Глава оборонного ведомства
Ирана также поставил под сомнение возможность
военной атаки Израиля на иранские ядерные
объекты. «Я не думаю, что сионистский режим на�
столько глуп, чтобы думать об этом. Малейшее
действие в этом направлении со стороны сионист�
ского режима – и они пожалеют об этом», – пре�
дупредил Мостафа Мохаммад Наджар.

Западные и арабские СМИ со ссылкой на осве�
домленные источники сообщают о готовящемся
военном нападении на Иран со стороны США или
Израиля. По последней информации, США наме�
рены осуществить вторжение в Иран до апр. этого
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года. Причем такие сроки, как сообщила издаю�
щаяся в Кувейте ежедневная газета Arab Times, об�
условлены скорым уходом с поста главы британ�
ского правительства Тони Блэра, который может
оказать поддержку США. Именно апрель станет
последним месяцем исполнения его служебных
обязанностей.

Источник рассказал главному редактору газеты
не только о сроках начала военной операции США
против Ирана, но и о предполагаемом сценарии
боевых действий. В начале США ударят по Ирану
с моря при поддержке систем противоракетной
обороны «Пэтриот», главными целями станут
ядерные и нефтяные объекты. В первый же день
военных действий американские бомбардировщи�
ки уничтожат 10 тыс. целей на территории Ирана,
отмечает издание.

В Пентагоне не видят необходимости вторже�
ния в Иран. Как заявил представитель американ�
ского военного ведомства, «все спекуляции на
этот счет министр обороны США Роберт Гейтс
развеял, выступая в минувшую пятницу перед се�
натским комитетом по вооруженным силам». «Мы
полагаем, что мы в состоянии обезвредить (иран�
ские) террористические сети, которые оказывают
поддержку боевикам на территории Ирака. Нет
никакой необходимости атаковать цели в самом
Иране». РИА «Новости», 17.1.2007г.

– Госдепартамент США выразил разочарова�
ние в связи с тем, что Россия выполнила контракт
на поставку Ирану зенитных ракетных комплек�
сов (ЗРК) «Тор�М1». В госдепартаменте отметили,
что снабжать «ведущего мирового спонсора терро�
ризма» смертельным оружием «неуместно». Как
сообщает Associated Press, по словам представите�
ля госдепартамента Тома Кейси, поставки такого
оружия в Иран неуместны, так как эта страна на�
ходится под санкциями СБ ООН и не выполняет
его резолюций.

16 янв. вице�премьер, министр обороны Сер�
гей Иванов заявил, что Россия продала Ирану
комплексы противовоздушной обороны «Тор�
М1». По его словам, ракетные установки были пе�
реданы Тегерану в рамках заключенного ранее до�
говора. Министр подчеркнул, что действующие в
отношении Ирана международные санкции не
распространяются на оборонительное вооруже�
ние.

«Тор�М1» предназначен для защиты войск на
поле боя и способен поражать воздушные цели на
высоте до 9 км. и на расстоянии до 12 км. В 2005г.
Россия заключила с Ираном договор на поставку в
эту страну 29 таких ЗРК. ИА Regnum, 16.1.2007г.

– Администрация Джорджа Буша не считает
проект сооружения атомной электростанции в Бу�
шере препятствием на пути введения Советом Бе�
зопасности ООН санкций против Ирана. Об этом
заявил в понедельник на регулярном брифинге
для журналистов начальник пресс�службы госде�
партамента США Шон Маккормак.

Официальный представитель внешнеполити�
ческого ведомства США напомнил, что проект ре�
золюции, которая предусматривает введение ряда
карательных мер против Ирана за продолжение
им, невзирая на протесты мирового сообщества,
работ, связанных с обогащением урана, уже рас�
сматривается постоянной пятеркой СБ ООН. «В
ближайшие дни» консультации по содержанию
этого документа будут продолжены, признал

Ш.Маккормак. Он затруднился уточнить, когда,
по прогнозам администрации США, СБ ООН мо�
жет принять резолюция по Ирану.

Как отметил американский дипломат, резолю�
ция призвана сыграть двойную роль: пресечь по�
ставки Ирану из�за рубежа материалов и техноло�
гий, которые могут использоваться в процессе
ядерных военных разработок, а также побудить
Иран придти к переговорам с постоянной пятер�
кой СБ ООН и Германией на объявленных ими
условиях.

Он также заверил, что идущие в Персидском
заливе международные учения в рамках Инициа�
тивы по безопасности в борьбе с распространени�
ем оружия массового уничтожения (ИБОР) «не
направлены против какого�то конкретного госу�
дарства».

ИБОР, участниками которой являются поряд�
ка 80 стран, была выдвинута президентом США
Джорджем Бушем в Кракове 31 мая 2003г. Она
предусматривает ужесточение контроля над всеми
видами международных перевозок и при необхо�
димости – перехват и досмотр подозрительных
грузов. Россия присоединилась к ИБОР в 2004г.
Прайм�ТАСС, 31.10.2006г.

– Иран запустил новый каскад центрифуг на
ядерном объекте в Натанзе и получил первые ре�
зультаты его работы (обогащенный уран). Об этом
сегодня сообщило информационное агентство
ИСНА со ссылкой на осведомленный источник.
«Две недели тому назад был установлен новый ка�
скад центрифуг, в который спустя неделю был за�
гружен газ (гексафторид урана)», – сообщил ис�
точник. Он подчеркнул, что Международное
агентство по атомной энергии (Магатэ) было про�
информировано об этом событии.

Ранее гендиректор Международного агентства
по атомной энергии (Магатэ) Мухаммед аль�Бара�
деи, находящийся с визитом в США, информиро�
вал, что Иран соорудил еще один каскад газовых
центрифуг, используемых в процессе обогащения
урана, и готовится в ближайшее время ввести его в
строй.

Пожелавшие остаться неназванными диплома�
ты в штаб�квартире Магатэ в Вене сообщили в ми�
нувший понедельник, что Тегеран приступает к
испытаниям второго каскада центрифуг в количе�
стве 164 ед. на предприятии в Натанзе. Первый
пилотный каскад такого же размера Исламская
Республика ввела в строй в фев. К концу т.г. Иран
планирует довести число центрифуг на объекте в
Натанзе до 3 тыс. Производство обогащенного
урана в промышленных масштабах требует эк�
сплуатации порядка 54 тыс. центрифуг.

На производство обогащенного урана в коли�
честве, достаточном для создания ядерного ору�
жия, Ирану необходимо несколько лет. Ввод в
строй нового каскада центрифуг позволяет Теге�
рану шаг за шагом овладевать сложным техноло�
гическим процессом обогащения урана. Еще один
каскад центрифуг действительно «создан и готов к
эксплуатации», заявил Мухаммед аль�Барадеи га�
зете The Washington Post. Прайм�ТАСС,
27.10.2006г.

– Вице�премьер – министр обороны РФ Сер�
гей Иванов заявил, что Россия выполнит контракт
на поставку Ирану зенитных комплексов Тор�М1.
«Россия этим контрактом ничего не нарушает и
будет его выполнять», – сказал он на брифинге.
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С.Иванов назвал зенитный комплекс Тор�М1
«100�процентным оборонительным оружием не�
большого радиуса действия – 20 км. от силы». Ми�
нистр подчеркнул, что ничего не слышал о запре�
те поставок разрешенных видов вооружения. «А о
таких запретах, я всегда знаю», – заверил он.
Прайм�ТАСС, 10.10.2006г.

– Специалисты иранского оборонного ведом�
ства создали «самое современное в мире» кора�
бельное орудие. Об этом в воскресение сообщил
командующий ВМФ Ирана адмирал Саджад Ку�
чеки. «Орудие, которое получило название
«Фаджр», состоит из 25 тыс. деталей. В его созда�
нии принимали участие специалисты ста нацио�
нальных оборонных предприятий и научно�иссле�
довательских институтов», – цитирует слова высо�
копоставленного иранского военного иранское
информационное агентство «Фарс». По словам
Кучеки, «Иран стал третьей в мире страной после
США и Италии, которой, удалось создать средство
морской обороны подобного класса». Суперсовре�
менная пушка, калибром 76 миллиметров способ�
на поражать различные цели, как на море, так и в
воздухе. Как сообщил командующий ВМФ Ирана,
новое орудие будет устанавливаться на ракетные
катера иранского производства «Джоушан»
(«Кольчуга»), которые поступят на вооружение.
РИА «Новости», 17.9.2006г.

– Тегеран провел испытание нового передвиж�
ного зенитно�ракетного комплекса. «Усовершен�
ствованные ракеты поразили предполагаемые це�
ли противника на низких высотах одновременно в
нескольких точках», – заявил заместитель коман�
дующего ВВС Ирана, генерал Амир Амини. Иран�
ское телевидение показало кадры запуска, по ме�
ньшей мере, 4 ракет класса земля�воздух. Запуск
был произведен с мобильных стартовых плат�
форм. В телерепортажах не уточняется, были ли
ракеты оснащены системой точного наведения.
Название ПЗРК не указано. Другие подробности
не приводятся. Испытание ПЗРК проведено в хо�
де крупномасштабных маневров «Удар Зульфага�
ра», которые начались 19 авг. РИА «Новости»,
4.9.2006г.

– Иран может создать атомную бомбу к 2010г.,
если продолжит деятельность по обогащению ура�
на. Такое мнение в интервью агентству Ассошиэй�
тед Пресс высказал бывший глава Комиссии ООН
по наблюдению, контролю и инспекциям (ЮН�
МОВИК) Ханс Бликс. Если сейчас иранские ли�
деры утверждают, что ведут обогащение урана ис�
ключительно в мирных целях, то это не значит,
что впоследствии «они не передумает», считает
Ханс Бликс. «К 2010�2011гг. у них, возможно, по�
явится ядерное оружие, если они этого захотят», –
сказал он, опираясь на доклад независимой Ко�
миссии по оружию массового уничтожения. РИА
«Новости», 19.6.2006г.

– Генерал�лейтенант Службы внешней развед�
ки в отставке Геннадий Евстафьев.

Предложение «шестерки» по ядерной програм�
ме Ирана и достаточно обнадеживающие вести,
поступающие в ответ из Тегерана, вызвали инте�
ресную ситуацию в самих Соединенных Штатах.
Неожиданно для неоконсерваторов в администра�
ции Буша откуда�то возникли политологи, высту�
пающие за переговорный процесс и даже за приз�
нание за Ираном права на какой�то вариант пол�
ного ядерного цикла. Причем идей на этот счет и у

американцев, и у их западноевропейских коллег
оказалось на удивление много. Тем временем
встреча Махмуда Ахмадинежада в Шанхае с Вла�
димиром Путиным, заявление после нее россий�
ского лидера о готовности иранской стороны к пе�
реговорам еще раз подтвердила правильность рос�
сийской принципиальной линии на терпеливое и
объективное проведение политики верности тре�
бованиям Договора о нераспространении ядерно�
го оружия и последовательного уважения всего
комплекса обязательств, вытекающих из этого
ключевого международного соглашения.

Обещания Ахмадинежада, данные в Шанхае
российскому руководителю, безусловно, вызовут
дальнейшее расслоение в кругах американских
политиков. Партия тех, кто выступает за то, чтобы
непременно и как можно быстрее «бить», видимо,
будет вынуждена временно отступить. Тех, кто
считает, что с Ираном нужно договариваться, в ад�
министрации пока не так много, но у них есть
идеи и аргумент о том, что сейчас, завязнув по�
крупному в Ираке, США не могут себе позволить
еще одну военную авантюру с непредсказуемым
исходом. Они указывают на то, что в нынешней
иранской элите впервые за много лет появились
люди, с которыми Америка могла бы договорить�
ся, ну, например, как с индийцами. А там можно
потеснить и русских, и западноевропейцев.

Некоторые из иранцев теперь часто, вместе со
своими родственниками из иранской диаспоры в
США, упорно нашептывают, что вообще�то они
не доверяют русским и хотели бы иметь дело с За�
падом. Хитрые интриганы знают, какой бальзам
они проливают на душу госсекретаря Кондолизы
Райс, которая пытается «застолбить» тезис «рус�
ские – ненадежные партнеры». Оказывается, есть
люди, кто наконец поверил в это! И где – среди ая�
толл Ирана! Надо сказать, что эти тонкости вызы�
вают лютую ненависть у несгибаемых консервато�
ров�республиканцев, которые во всех затяжках с
иранскими делами винят Кондолизу Райс. Конеч�
но, хорошо известно, что между неоконсерватора�
ми и теми, кто проявляет умеренность, дистанция
очень условная, и даже маленький сбой в перего�
ворном процессе – скажем, очередной выкрик
иранского президента в адрес Израиля – может
привести к тому, что большинство умеренных не�
медленно переметнется на позицию «бить».

В ходе идущей сейчас в американских полито�
логических кругах дискуссии вокруг Ирана возни�
кают удивительные повороты. Общая точка зре�
ния заключается в том, что Ахмадинежад портит
всю картину для возможных американо�иранских
договоренностей. Уж больно он какой�то идеоло�
гизированный и к тому же пока популярен среди
иранского молодого поколения. Не того городско�
го населения, которое тянется к западной массо�
вой культуре, а среди большой прослойки бедней�
шей сельской исламской молодежи, которая пози�
тивно оценивает его молодежные программы.

Конечно, в американских разведывательных
кругах знают, что Ахмадинежад не является глав�
ным действующим лицом в той узкой иранской
правящей Dowren, где решаются ключевые вопро�
сы иранской атомной программы. И в т.ч. поэтому
у американских аналитиков возникает недоуме�
ние – а каким же образом тогда Ахмадинежад поб�
едил на выборах богатейшего и влиятельнейшего
Рафсанджани? Известно, что в выборном вопросе
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для американского менталитета деньги – это все.
Откуда были деньги у Ахмадинежада? Некоторых
осенило – так это русские дали ему денег для поб�
еды! Есть основание предполагать, что такая «ут�
ка» может в американские СМИ скоро быть запу�
щена. Скажете, смешно – но были же и намного
более смешные «утки», и ничего – прошло.

Пока же Джон Негропонте – Директор нацио�
нальной разведки и госсекретарь Кондолиза Райс
создают свои структуры для проработки иранской
проблемы. Райс только что создала в госдепарта�
менте специальное бюро по Ирану. Это пока не
для того, чтобы «бить». Будем надеяться на то, что
на некоторое время агрессия будет отодвинута на
задний план. Конечно, то, что Ахмадинежад ска�
зал Путину в Шанхае, очень обнадеживает, хотя
это пока только заявление о намерениях. Можно
порекомендовать иранской стороне не тянуть с
представлением своей конкретной позиции по су�
ществу разработанных «иранской шестеркой»
компромиссных предложений. Потеря темпа не в
иранских интересах, но сильно в интересах амери�
канских «ястребов». РИА «Новости», 16.6.2006г.

– Россия выполнит контракт на поставку Ира�
ну комплексов ПВО ТОР�М1, если не будет фор�
смажорных обстоятельств. Об этом заявил вице�
премьер – министр обороны РФ Сергей Иванов
после переговоров с германским коллегой Фран�
цем Йозефом Юнгом. «Контракт на поставку ком�
плексов ПВО ближнего радиуса действия ТОР�М1
подписан, для его выполнения нужен определен�
ный срок. Если не будет никаких форсмажорных
обстоятельств, он, несомненно, будет выполнен»,
– слова российского министра.

Вице�премьер исключил возможность исполь�
зования российских комплексов ТОР�М1 терро�
ристами. «По своим характеристикам этот ком�
плекс в террористической деятельности использо�
ван быть не может», – подчеркнул С.Иванов. Он
отметил, что «в целом, по объему поставок воору�
жения на Ближний и Средний Восток Россия да�
леко отстает от других государств».

Планируется, что Тегерану будет поставлено до
30 комплексов ТОР�М1, которые прикроют важ�
нейшие государственные и военные объекты, в
первую очередь ядерные в Исфахане, Бушере, Те�
геране и на востоке страны. Общая стоимость кон�
тракта составляет 1,4 млрд.долл., это крупнейшая
оружейная сделка России и Ирана.

ТOP�М1 – всепогодный комплекс зенитно�ра�
кетного вооружения, предназначенный для реше�
ния задач ПВО на уровне дивизионного звена. Он
обеспечивает эффективную защиту от крылатых ра�
кет, корректируемых авиабомб, самолетов, вертоле�
тов, беспилотных и дистанционно управляющихся
ударных аппаратов. Прайм�ТАСС, 26.5.2006г.

– На российском предприятии «Звездочка» бу�
дут ремонтировать субмарины Ирана. Как сообща�
ет Shipbuilding.ru, российское предприятие «Звез�
дочка» будет оказывать техническое содействие в
работах по ремонту и модернизации трех иранских
дизель�электрических подводных лодок класса Kilo
(по классификации НАТО). Еще в минувшие годы
были достигнуты договоренности о военно�техни�
ческом сотрудничестве. В 2005г. Россия и Иран за�
ключили ряд договоров о поставках российских во�
оружений и военно�техническом сотрудничестве.
На «Звездочке» эту информацию пока не комменти�
руют. ИА Regnum, 18.5.2006г.

– В юго�восточной иранской провинции Кер�
ман правоохранительные органы обнаружили и
конфисковали 1 т. наркотиков. Как сообщает в
воскресение иранское телевидение, в ходе спецо�
перации по вскрытию сети наркоторговцев, про�
водившейся недалеко от города Бам, в завязав�
шейся перестрелке были убиты четыре преступни�
ка. Наркокурьеры и контрабандисты используют
территорию Ирана для транспортировки наркоти�
ков, производящихся, преимущественно, в Афга�
нистане. РИА «Новости», 14.5.2006г.

– Шанхайская организация сотрудничества
(ШОС) не будет защищать Иран, если это государ�
ство станет объектом военного нападения. Об
этом заявил сегодня вице�премьер – министр обо�
роны РФ Сергей Иванов, прибывший с визитом в
Китай. «ШОС не несет никаких обязательств пе�
ред Ираном по обеспечению его обороны и безо�
пасности, поскольку Тегеран является лишь на�
блюдателем при Организации», – пояснил вице�
премьер. «Иран в ШОС – наблюдатель, и никто
перед ним не несет никаких обязательств», – под�
черкнул С.Иванов. – Маразматические идеи о
том, что ШОС станет на защиту Ирана, я отметаю
сразу». «С другой стороны, все происходящее в
Иране близко России и Китаю», – подчеркнул
российский министр. В этой связи вице�премьер
сообщил, что на переговорах в Пекине он намерен
обсудить с китайскими партнерами ситуацию во�
круг ядерной программы Ирана.

Как подчеркнул российский вице�премьер, со�
славшись на уставные документы ШОС, страны�
участницы имеют право на коллективное приме�
нение военной силы в случае вторжения бандфор�
мирований на территорию одной из них. «Если
они (бандгруппы) пересекут границы государств
ШОС и вторгнутся в одну страну с территории
другого государства ШОС, то мы имеет право на
коллективное применение военной силы», – по�
яснил С.Иванов.

Он отметил, что ШОС не будет трансформи�
роваться в военно�политический союз и интен�
сивно развиваться, в т.ч. за счет приема в свой
состав стран�участниц Организации Договора о
коллективной безопасности (ОДКБ). Вместе с
тем, сотрудничество в сфере безопасности – од�
но из важных сфер деятельности ШОС. «Хотя
ШОС – это не военно�политическая структура,
однако в сфере безопасности она занимается
борьбой с терроризмом, наркотрафиком и эк�
стремизмом», – подчеркнул глава минобороны
РФ. С.Иванов высказал сомнение в том, что в
ближайшее время в ШОС может быть принята
Белоруссия. «Это не азиатская страна, в отличие
от России, которая является евроазиатским госу�
дарством», – сказал вице�премьер. Прайм�
ТАСС, 25.4.2006г.

– Иран с точки зрения военных технологий яв�
ляется самодостаточным государством и не испы�
тывает необходимости в закупках вооружений за
рубежом, заявил иранский министр торговли Ма�
суд Мир�Каземи в Минске, отвечая на вопрос о
том, обсуждалась ли возможность поставки зенит�
но�ракетных комплексов С�300 в Иран. «Сегодня
стоит вопрос развития отношений Белоруссии и
Ирана по очень мирным направлениям», – сказал
Мир�Каземи. «Иран заинтересован в наращива�
нии объемов поставок продукции в Белоруссию»,
– добавил он.
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Касаясь возможного введения экономических
санкций против Ирана, Каземи отметил, что «по�
сле исламской революции в Иране они нас не ин�
тересуют». По его словам, Тегеран весь этот пе�
риод ощущал некую изоляцию. « Иран располага�
ет передовыми технологиями, сегодня есть тот эк�
спортный потенциал по товарам, которые могут
идти на экспорт. Иран сегодня самодостаточная
страна», – заключил Каземи. РИА «Новости»,
21.4.2006г.

– Премьер�министр Великобритании Тони
Блэр заявил президенту США Джорджу Бушу, что
не сможет оказать поддержку Вашингтону в случае
нанесения им военного удара по Ирану, даже если
такая акция будет одобрена мировым сообще�
ством. Об этом сообщает воскресная газета Scot�
land on Sunday со ссылкой на источники в британ�
ском МИД. «В лучшем случае мы поддержим ди�
пломатические шаги для урегулирования ситуа�
ции, – отметили источники в Форин оффисе. –
Однако мы не сможем предоставить наши ресурсы
для военного удара». За продолжение дипломати�
ческих усилий в решении иранской ядерной про�
блемы выступил известный британский аналити�
ческий Центр международной политики (ЦМП).
«Единственное решение иранской проблемы в
долгосрочном плане – установление демократии,
– подчеркнул Алекс Бигхэм, один из авторов до�
клада ЦМП по Ирану. – Однако этот процесс
нельзя навязывать, как в случае с Ираком, или это
ударит бумерангом». Прайм�ТАСС, 17.4.2006г.

– Иран испытал суперскоростную подводную
торпеду собственного производства. Испытание
прошло в рамках военно�морских учений в северо�
западной части Персидского залива. Cкорость дан�
ной торпеды составляет 100 м. в секунду. Испыта�
ние было успешным. РИА «Новости», 2.4.2006г.

– Через несколько часов после принятия Сове�
том Безопасности ООН резолюции по иранской
ядерной программе Иран объявил о проведении
крупномасштабных военных учений в Персид�
ском и Оманском заливах. В них примут участие
флот, сухопутные, военно�воздушные, морские и
ракетные части иранской регулярной армии, а
также полувоенные формирования исламской ми�
лиции.

В общей сложности в маневрах будут заняты в
17 тыс. военнослужащих, 1,5 тыс. кораблей раз�
личного типа и истребительная и бомбардировоч�
ная авиация. Планируется также учебный запуск
баллистической ракеты с дальностью полета 500
км, передает РСН. Иранское руководство заявило,
что «данные маневры проводятся для противодей�
ствия развязанной против Ирана психологиче�
ской войне». Примечательно, что конкретным ме�
стом учений станет пролив, через который прохо�
дит 80% всей нефти, добываемой в регионе Пер�
сидского залива. ИА Regnum, 30.3.2006г.

– США и Европа потребуют от Совета безопас�
ности ООН установить для Ирана двухнедельный
срок, а течение которого там должны будет оста�
новить все работы, которые могут привести к соз�
данию ядерного оружия. Об этом говорится в чер�
новом варианте документа Совбеза, посвященно�
го возможным санкциям против Ирана, выразив�
шего твердое намерение обогащать уран на своей
территории.

В документе говорится, что Совет безопасности
ООН должен «незамедлительно призвать Иран к

полному прекращению всей деятельности, свя�
занной с обогащением и переработкой урана».Ав�
торы документа, представляющие несколько ев�
ропейских стран – членов Совбеза, призывают
Магатэ «в течение 14 дней доложить Совбезу о вы�
полнении Ираном всех требований». Совбез, при�
зывают «выразить серьезное беспокойство» по по�
воду обнаруженного в Иране документа, описы�
вающего процесс изготовления полусфер из ме�
таллического урана. Подобные изделия пригодны
только для военных целей, говорится в проекте
обращения к членам Совбеза.

Члены органа ООН намерены потребовать пол�
ного прекращения ядерных разработок Ираном, в
т.ч. производства центрифуг, используемых в обо�
гащении урана. Иран должен будет остановить
строительство реактора на тяжелой воде в Араке,
так как производимый им плутоний может быть
использован для создания атомной бомбы. Совбез
потребует от Ирана ратифицировать дополнитель�
ный протокол к Договору о нераспространении
ядерного оружия. Протокол предоставит Магатэ
дополнительные полномочия при проведении ин�
спекций в Иране. ИА Regnum, 11.3.2006г.

– Члены Совета безопасности ООН получили
новый доклад гендиректора Международного по
атомной энергии (Магатэ) Мухаммеда аль�Бара�
деи о выполнении Ираном обязательств перед Ма�
гатэ в области соблюдения договора о нераспро�
странении ядерного оружия. Об этом сообщил
журналистамвечером по нью�йоркскому времени
представитель генерального секретаря ООН. Со�
вет управляющих Магатэ на внеочередной сессии
в Вене 4 фев. 2006г. принял решение информиро�
вать СБ ООН о ядерной программе Ирана и пере�
дать туда соответствующий доклад гендиректора
Магатэ. Как говорится в этом документе, Магатэ
по�прежнему не в состоянии предоставить гаран�
тии того, что ядерная программа Ирана преследу�
ет исключительно мирные цели.

С передачей иранского «ядерного досье» создан
формальный предлог для того, чтобы этот вопрос
был рассмотрен Советом Безопасности ООН. Ка�
ковы могут быть результаты этого рассмотрения,
пока прогнозировать трудно, учитывая разницу в
подходах ключевых стран, в первую очередь среди
пяти постоянных членов СБ – Великобритании,
Китая, России, США и Франции. В штаб�кварти�
ре ООН министр иностранных дел РФ Сергей
Лавров заявил, что «крайне важно осуществлять
дальнейшие шаги, чтобы дать возможность Мага�
тэ продолжать работать в Иране».

Западные страны разработали проект возмож�
ного заявления председателя СБ ООН по иран�
ской ядерной проблеме. Он обсуждался на заседа�
нии «пятерки» постоянных членов СБ. Главным
элементом заявления является призыв к генераль�
ному директору Магатэ в 30�дневный срок инфор�
мировать СБ о том, выполнил ли Иран требования
о возобновлении моратория на работы по обога�
щению урана и начале сотрудничества с инспекто�
рами Магатэ. Прайм�ТАСС, 9.3.2006г.

– Иран приступил к тестированию 20 центри�
фуг на ядерном объекте по обогащению урана На�
танз. По его данным, в конфиденциальном докла�
де генерального директора Магатэ Мухаммеда
эль�Барадеи, представленном членам Совета
управляющих , содержится информация о том, что
Иран запустил программу по обновлению систе�
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мы Натанза для получения газа UF6 (гексафторид
урана), необходимого для производства ядерного
топлива с помощью центрифуг. В докладе указы�
вается, что вакуумное тестирование 20 центрифуг
было начато 22 фев., сообщает агентство. РИА
«Новости», 27.2.2006г.

– КНДР тайно передала Ирану 18 северокорей�
ских ракет BM�25, утверждают неназванные по
имени «официальные лица» США. Эти ракеты мо�
гут быть использованы в ядерной программе Ира�
на для нанесения ударов по территории Израиля и
Турции. Полагают также, что на самом деле эти
ракеты имеют дальний радиус действия. Один из
экспертов охарактеризовал переброску данной
партии ракет из КНДР и Иран «возможно самым
значительным фактом распространения» оружия
массового уничтожения (ОМУ). РИА «Новости»,
6.2.2006г.

– Контракт на поставку в Иран зенитно�ракет�
ных комплексов противовоздушной обороны
«ТОР�М1» «никоим образом» не связан с «ядерным
досье» Ирана, заявили в пресс�службе Федераль�
ной службы по военно�техническому сотрудниче�
ству (ФСВТС). «Контракт был заключен в полном
соответствии с действующими нормами междуна�
родного права. Предметом контракта является во�
оружение исключительно оборонительного харак�
тера, применение которого как оружия нападения
априори исключено», – говорится в сообщении
пресс�службы. РИА «Новости», 13.1.2006г.

– Иран будет обладать технологиями полного
ядерного цикла. Такой прогноз дал генеральный
директор российского Центра изучения современ�
ного Ирана Раджаб Сафаров. «Иранское руковод�
ство и иранское общество сейчас находятся в таком
состоянии, что никакими угрозами, никаким да�
влением или шантажом невозможно остановить
Иран в его намерениях обладать ядерными техно�
логиями. Даже если будет прямая угроза вторжения
на территорию Ирана, я думаю, Иран не остано�
вится, будет продолжать работы в этом направле�
нии и станет страной с полным ядерным циклом»,
– сказал он. Эксперт не исключил, что страны За�
пада могут добиться передачи ядерного досье Ира�
на в Совет Безопасности ООН. «Иран готов к лю�
бым действиям международного сообщества,
включая экономические санкции или применение
военной силы», – отметил он в этой связи.

Сафаров напомнил, что иранская сторона заяв�
ляла достаточно категорично в самом начале пере�
говоров о своем намерении обладать технология�
ми полного ядерного цикла. Однако ни Магатэ, ни
Евросоюз абсолютно не желали прислушиваться к
мнению иранской стороны. «Эти переговоры на�
поминали разговор двух людей, говорящих на раз�
ных языках и непонимающих о чем идет речь», –
образно выразился собеседник агентства. Эксперт
также напомнил о различных аспектах проблемы,
связанной с реализацией ядерной программы
Ирана. «Нельзя забывать об экономической подо�
плеке этого вопроса. Если Иран достигнет про�
двинутого технологического уровня, каким обла�
дает страна, владеющая ядерными технологиями в
полном объеме, – это станет мощным толчком для
развития национальной промышленности», –
сказал он.

«В политической же сфере обладание ядерны�
ми технологиями заставит считаться с Ираном как
со страной, с которой страны Запада должны ве�

сти переговоры по различным региональным и
глобальным проблемам на равных. К тому же, тех�
нологический ресурс, который появится у Ирана
после реализации программы полного ядерного
цикла, является вопросом безопасности, вопро�
сом существования Ирана как самостоятельного
государства», – подчеркнул Сафаров. Эксперт на�
помнил, что процесс обогащения урана на данный
момент в Иране еще не начат. «Многие путают се�
годняшнее заявление Ирана по ядерной пробле�
матике с началом работ по обогащению урана. На
самом деле, речь идет о снятии пломб с некоторых
исследовательских ядерных объектов. Об этом бы�
ло заранее заявлено – официальная нота Ирана
была направлена в Магатэ заблаговременно», –
сказал он.

Руководитель Центра изучения современного
Ирана подчеркнул, что с точки зрения междуна�
родного права у иранской стороны есть основания
для проведения работ по исследованию мирного
атома. «Никакой закон, никакие международные
нормы права не запрещают проводить исследова�
ния в ядерной сфере. Иран исходит из того, что
половина планеты уже обладает ядерными техно�
логиями, и никто против этих стран не выдвигает
каких�либо претензий. В самих США работают
118 АЭС, во Франции 60 таких станций, не говоря
уже о Японии, Германии и России. Весь мир идет
в этом направлении», – сказал он.

Сафаров подчеркнул, что ядерная программа
Ирана превратилась в общенациональную идею.
«Теперь обратной дороги нет. При всех вариантах,
когда эту идею поддерживает практически все на�
селение Ирана, руководство страны не может от�
казаться от ее реализации. Любой политик, кото�
рый выступит против нее, фактически лишит себя
будущего», – отметил он. Иран официально зая�
вил о возобновлении исследований в ядерной сфе�
ре. «По соглашению с инспекторами Магатэ се�
годня мы официально возобновили исследования
в ядерной сфере», – сообщил заместитель руково�
дителя Организации по атомной энергии Ирана
Мохаммад Саиди. Он отметил, что Иран различа�
ет понятия исследования и сам процесс производ�
ства ядерного топлива. «На производство ядерно�
го топлива в Иране пока будет наложен морато�
рий», – добавил Саиди. Он выразил надежду, что
Иран «совместно с европейцами придет к кон�
кретному выводу по ядерному топливу, чтобы
устранить все сомнения».

На прошлой неделе Тегеран уведомил Магатэ о
начале 9 янв. 2006г. практических исследований в
области технологий создания ядерного топлива,
подчеркнув, что «все исследования в ядерной
области будут проводиться в соответствии с Дого�
вором о нераспространении ядерного оружия
(ДНЯО) и под контролем Магатэ». Иран добро�
вольно приостановил все работы по обогащению
урана двух лет назад после переговоров с «евро�
тройкой». Он пошел на этот шаг для создания ат�
мосферы доверия на переговорах о своей ядерной
программе. Евросоюз и США, в свою очередь, за�
явили о серьезной озабоченности в связи с наме�
рением Ирана возобновить работы по обогаще�
нию урана, призвав Тегеран отказаться от этого
шага. В заявлении представителей ЕС, распро�
страненном ранее, подчеркивается, что возобно�
вление Ираном деятельности по обогащению ура�
на ставит под угрозу возможность возврата к пере�
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говорам с «евротройкой», намеченным на середи�
ну янв. 2005г. РИА «Новости», 10.1.2006г.

– Россия в 2006г. полностью выполнит кон�
тракт на поставку Ирану зенитно�ракетных ком�
плексов «Тор�М1». Об этом заявил высокопоста�
вленный представитель минобороны РФ. «Тор�
М1» способен эффективно поражать цели на уда�
ленности от 1 до 12 км., в диапазоне высот от 10 до
1000 м.

Российская сторона, несмотря на возражения
США, выполнит заключенную с Ираном сделку
на поставку ему партии модернизированных «То�
ров». Поставки начнутся в янв. и завершатся в те�
чение года. Будет поставлено до 30 комплексов,
которые прикроют важнейшие государственные и
военные объекты Ирана, в первую очередь ядер�
ные в Исфахане, Бушере, Тегеране и на востоке
страны. «Стоимость контракта – 1,4
млрд.долл.США. Это – крупнейшая оружейная
сделка, заключенная Россией и Ираном»,� – доба�
вил представитель. Синьхуа, 24.12.2005г.

– Вице�премьер, министр обороны России
Сергей Иванов официально подтвердил факт по�
ставки Россией Ирану зенитных ракетных ком�
плексов «Тор�М1». Иванов подчеркнул, что Рос�
сия осуществляет все поставки вооружений Ирану
со строжайшим соблюдением международного за�
конодательства.

Россия поставит Ирану 29 зенитно�ракетных
комплексов «Тор М�1» на 700 млн.долл. Такого
крупного контракта за последние годы Иран не за�
ключал ни с одним государством, сказал 2 дек.
представитель российского военного ведомства.

Модернизированный ЗРК «Тор�М1» (СА�15)
представляет собой комплекс пятого поколения,
способный с высокой эффективностью поражать
все типы самолетов, вертолетов, а также крылатые
ракеты и беспилотные летательные аппараты.
Этот комплекс был показан на авиасалоне «Макс�
2005». Его представил Ижевский электромехани�
ческий завод «Купол», входящий в концерн «Ал�
маз�Антей». ИА Regnum, 5.12.2005г.

– В МИД Израиля выражают обеспокоенность
в связи с сообщениями о продаже Ирану крупной
партии российских вооружений оборонительного
характера. «Иранский режим рассматривается на�
ми как негативный фактор, и та страна, которая
укрепляет его военный потенциал, способствует,
на наш взгляд, реакционным тенденциям на
Ближнем Востоке», – сказал высокопоставлен�
ный источник в израильском МИД.

Опубликовано сообщение о подписании кон�
тракта на поставку в Иран 29 российских зенитно�
ракетных комплексов «Тор�М1». В МИД России
подтвердили факт сделки с Ираном и, не раскры�
вая ее деталей, подчеркнули, что речь идет исклю�
чительно об оборонительных вооружениях. «Все
заключаемые контракты в сфере военно�техниче�
ского сотрудничества находятся в полном соответ�
ствии с нашими международными обязательства�
ми, в т.ч. в сфере нераспространения, равно как и
в полном соответствии с российским законода�
тельством», – сказал накануне официальный
представитель МИД РФ Михаил Камынин. Он от�
метил, что «все это относится и к контракту с Ира�
ном, в котором речь идет исключительно об обо�
ронительных вооружениях».

У Израиля накопилось множество претензий к
Ирану. Это и поддержка радикальной ливанской

группировки «Хезболлах», и разработка все более
совершенных образцов ракетного оружия, и ядер�
ная программа, которая, как здесь считают, носит
далеко не мирный характер, и недавнее заявление
президента Махмуда Ахмадинеджада, призвавше�
го стереть Израиль с лица земли. «Конечно, если с
такой страной кто�то сотрудничает, а тем более за�
ключает столь крупные военные сделки, то здесь
это никого не радует», – сказал собеседник агент�
ства. РИА «Новости», 4.12.2005г.

– Иранский парламент проголосовал за недо�
пущение инспекторов ООН на атомные объекты
страны, если его ядерная программа будет вынесе�
на на осуждение Совета безопасности. Из 197 при�
сутствующих законодателей, 183 проголосовали за
такое решение. Прямая трансляция с сессии пере�
давалась по государственному радио. Депутаты
иранского парламента бросили очередной вызов
международной общественности. Это произошло
за четыре дня до собрания членов Международно�
го агентства по атомной энергии Магатэ), на кото�
ром будет решаться вопрос о целесообразности
введения санкций против Тегерана.

Когда законопроект станет законом, он усилит
позицию правительства. Того, он позволит ему ак�
тивно сопротивляться международному давлению
и требованиям остановить обогащение урана,
необходимого для производства не только топлива
для ядерных реакторов, но и для создания атомной
бомбы. США обвиняют Иран в попытке создания
ядерного оружия. Иран говорит, что его програм�
ма – мирная и направлена лишь на производство
электричества. ИА Regnum, 20.11.2005г.

– Соединенные Штаты покровительствуют
наркоторговцам в регионе Среднего Востока, и их
присутствие в регионе является дестабилизирую�
щим фактором, заявил министр информации (бе�
зопасности) Ирана Голямоссейн Эжейи (Gholam�
Hossein Ejeie). «Отсутствие безопасности и ста�
бильности в регионе связано с присутствием здесь
Соединенных Штатов, которые осуществляют
поддержку наркоторговцев», – сказал министр.

По его словам, после прихода США в Афгани�
стан наркоугроза не только не уменьшилась, но
приобрела еще большие масштабы. «Пока амери�
канцы находятся в регионе, стабильности в нем не
будет», – заключил Голямоссейн Эжейи.

Правоохранительные органы Исламской Рес�
публики ведут активную борьбу с распростране�
нием наркотиков и всячески стремятся пресекать
их транспортировку из соседних государств. Так, в
юго�восточной иранской провинции Керман
(Kerman) иранские силовые структуры в ходе спе�
цоперации изъяли из оборота 3 т. наркотиков. Под
арест были взяты 335 подозреваемых, которым
предъявлены обвинения в транспортировке и рас�
пространении наркотических средств. Через
иранскую провинцию Керман проходит один из
основных маршрутов наркотрафика из Пакистана
и Афганистана. РИА «Новости», 10.11.2005г.

– Иран не нуждается в ядерном оружии и рас�
полагает иными средствами для защиты своей тер�
риториальной целостности. Об этом заявил прези�
дент Исламской Республики Махмуд Ахмадине�
жад на встрече с иранской студенческой моло�
дежью. «27 лет (минувших после исламской рево�
люции) недруги Ирана ведут активную пропаган�
ду против исламского строя. Этот строй, уверяют
они, не может обеспечить развития и прогресса.
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Однако освоение Ираном передовых технологий
доказывает обратное и полностью опровергает по�
добные утверждения», – подчеркнул иранский
президент. Он указал на то, что быстрое экономи�
ческое развитие страны требует новых источников
энергии. В ближайшие годы, уточнил М.Ахмади�
нежад, энергетические потребности Ирана неиз�
меримо возрастут и через 10 лет составят, по край�
ней мере, 20 тыс.мвт. Прайм�ТАСС, 31.10.2005г.

– Представители западных разведслужб пола�
гают, бывшие российские военные тайно помога�
ли Ирану получить секретные технологии произ�
водства ракет, способных нанести удар по евро�
пейским столицам. Радиус действия этих ракет
превысит 3,5 тыс.км., и они будут способны нести
ядерный заряд. По данным журналистов, Россия
выступила в качестве посредника на переговорах
по экспорту ракетных технологий между Северной
Кореей и Ираном в 2003г. Тегеран получил техно�
логию, при помощи которой Северная Корея соз�
дала свою ракету «Тэпо Донг 2», которая в свою
очередь была создана на базе советской баллисти�
ческой ракеты морского базирования SSN6. ИА
Regnum, 16.10.2005г.

Испания

Âîîðóæåíèÿ-2003

В2003г. Испания на европейском уровне ини�
циировала идею создания единого рынка во�

оружений в Европе, реорганизацию военной про�
мышленности по секторам с созданием на их базе
международных европейских консорциумов (пер�
вым примером является аэрокосмическая корпо�
рация EADS), главной целью которых была бы
совместная разработка крупных и дорогостоящих
систем оружия.

В годы после окончания холодной войны мно�
гие европейские страны пошли на сокращение во�
енного бюджета, но развитие технологий в обо�
ронных отраслях и рост стоимости новых систем
оружия, заставили их искать новые формы кооп�
ерации для реализации военных программ в инте�
ресах национальных ВС.

В рамках бюджета МО Испании на 2003г. осо�
бое внимание уделялось затратам на модерниза�
цию оружия и боевой техники национальных во�
оруженных сил. Бюджетом военного ведомства
предусмотрены расходы на эти цели в 892,08
млн.евро (13,77% от всего бюджета МО).

Среди стран Евросоюза военная промышлен�
ность Испании выглядит как одна из наиболее ди�
намично развивающихся. Суммарный оборот
предприятий оборонного сектора Испании в
2002г. достиг 5,51 млрд. евро, а общий объем про�
даж предприятий ВПК составил 1,94 млрд. евро,
превысив показатель 2001г. (1,8 млрд. евро) на
7,8%. По показателям темпов роста военно�про�
мышленного сектора экономики Испании в 2002г.
наблюдается некоторый спад: в 1999�2001гг. сум�
марный объем продаж предприятий ВПК рос в
среднем на 17% ежегодно (1999 – 1,3 млрд.евро,
2000 – 1,53 млрд.евро, 2001 – 1,8 млрд.евро). Из
общего объема производства военной продукции
(1,94 млрд.евро) заказы национального МО соста�
вили 1,2 млрд.евро (62%), а на экспорт произведе�
но продукции на 743 млн.евро (38%). По данным
Высшего центра исследований национальной
обороны (Ceseden) за 2000�02гг. экспорт испан�

ских вооружений удвоился, а численность занятых
в секторе увеличилась на 3%. В 2002г. количество
рабочих мест выросло на 2 тыс. и составило 38.500
чел. Испания остается единственной европейской
страной, создающей дополнительные рабочие ме�
ста в военном производстве.

Предприятия с госкапиталом производят 60%
от общего объема производства военной продук�
ции (услуг), предприятия с частным националь�
ным, иностранным и смешанным капиталом –
40%. Сфера обслуживания военной экономики
включает 120 аудиторских, инжиниринговых,
транспортных и других фирм, предоставляющих
разнообразные услуги министерству обороны.

На испанском рынке вооружений работают 40
фирм, которые поставляют импортное оборудова�
ние, материально�технические средства воору�
женным силам, а также экспортируют продукцию
испанской военной промышленности. В произ�
водстве бронетехники, артиллерийско�стрелково�
го вооружения и боеприпасов занято 20 предприя�
тий и фирм.

В разработке и производстве военной автомо�
бильной техники, других транспортных средств,
подъемного, складского и другого оборудования и
инженерной техники занято 60 предприятий. Во
вспомогательном секторе насчитывается 113 пред�
приятий, занимающихся обеспечением повсе�
дневной деятельности войск, поставками обмун�
дирования, продовольствия, медоборудования,
медикаментов, бытовой техники.

Военное кораблестроение включает 16 судостро�
ительных и 5 судоремонтных верфей, а также ряд
предприятий по производству вспомогательного
оборудования и материально�технического снаб�
жения. Аэрокосмический сектор объединяет 20
предприятий, которые занимаются разработкой,
производством авиационной и технической тех�
ники, компонентов для нее, а также техническим
обслуживанием и ремонтом.

Сектор электротехники охватывает 22 пред�
приятия по производству для нужд войск электро�
генераторов, электродвигателей, аккумуляторов и
другого электрооборудования. В области НИОКР
и производства военных систем связи, радиолока�
ции, систем управления огнем, специального про�
граммного обеспечения работают 50 фирм.

Каждому предприятию, занесенному в регистр
главного управления вооружения и военной тех�
ники министерства обороны, присваивается но�
мер, в котором отражается принадлежность к сек�
тору военной экономики. В общем объеме испан�
ских предприятий, работающих на оборону, выде�
ляется 5 крупных компаний, объем продаж кото�
рых составляет 70% от суммарного и 90% от объе�
ма продаж предприятий кораблестроения, аэро�
космического сектора, военной электроники, во�
оружения и военной техники.

Состояние конкретных секторов военной про�
мышленности Испании и ВПК в целом определя�
ется положением дел на предприятиях Casa, ITP�
Gamesa, Izar, Santa Barbara и Indra.

По оценке МО Испании, из множества про�
грамм НИОКР наиболее важными для страны яв�
ляются три международные программы.

1. Европейский истребитель «Еврофайтер»
(Eurofighter). Программа строительства истреби�
теля «Еврофайтер» совместной разработки Герма�
нии, Великобритании, Италии и Испании предус�
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матривает производство 620 самолетов (522 одно�
местных и 98 двухместных). Доля Испании в про�
екте составляет 14% (87 самолетов). В соответ�
ствии с планом испанские ВВС уже в 2003г. дол�
жны были получить на вооружение первые 4 само�
лета, однако в связи с задержкой летных испыта�
ний сборка первого самолета на предприятии
Eads�Casa начата только в марте 2003г. Первый ис�
требитель «Еврофайтер» поступит на вооружение
испанских ВВС в марте 2004г. В 2003г. на програм�
му «Еврофайтер» Испания затратила 226,95
млн.евро (60% всех затрат на НИОКР), что на 78,9
млн.евро больше, чем было предусмотрено бю�
джетом.

Выполнение программы осуществляется под
управлением агентства Netma (NATO Eurofighter
and Tornado Management Agency), промышленны�
ми консорциумами: ВАЕ (Великобритания), Dasa
(Германия), Alenia (Италия) и Casa (Испания). В
создании двигателя EJ�200 участвуют ITP (Испа�
ния), MTU (Германия), Fiat (Италия) и Rolls Roy�
ce (Великобритания). В рамках программы также
реализуется проект ASTA (Aircrew Synthetic Trai�
ning Aids ) по созданию тренажеров WSS (Weapon
System Simulation), которые разрабатываются
участниками консорциума Eurofighter и SSS ( Si�
mulation Specific Systems). Срок окончания выпол�
нения программы «Еврофайтер» – 2014г.

2. Программа строительства 4 фрегатов F�100
для ВМС Испании. Участниками проекта являют�
ся: Испания, Голландия и Германия (корпуса и
корабельная оснастка), США и Испания (системы
вооружения). В рамках программы ведутся разра�
ботки системы радиоэлектронной борьбы на море
Aldebaran (разработка испанской фирмы Indra).
Строящиеся фрегаты будут оснащены новейшей
системой ПВО Aegis. Срок окончания программы
– 2007г. (постановка фрегатов на вооружение
ВМС Испании).

3. Программа строительства 219 танков «Лео�
пард�2Е» для СВ Испании. Участвуют Испания и
Германия. Стоимость проекта оценивается в 1,9
млрд.евро. Испанское участие в программе соста�
вляет 80%. На июль 2003г. наблюдается отставание
в выполнении программы на 1г. В Испании собра�
но 7 боевых и 1 учебная машина вместо заплани�
рованных на 2003г. 26 ед. Программа должна быть
реализована в период до 2007г.

Среди других международных программ
НИОКР наиболее значимыми для Испании явля�
ются.

1. Программа создания военно�транспортного
самолета А�400М. Выполнение программы ведет�
ся участниками консорциума Airbus Military (8 ев�
ропейских стран, включая Испанию). Период реа�
лизации программы 2003�07гг.

2. Программа строительства подводных лодок
нового поколения типа «Sсorpene». Участвуют
IZAR (Испания) и DCN (Франция). Программа
реализуется в период с 2002�05гг.

3. Программа Sostar�X создания авиационной
РЛС наблюдения за земной поверхностью. Уча�
ствуют Испания, Германия, Франция, Италия,
Голландия. Срок реализации 2001�05гг.

4. Программа Ascod по разработке БМП Pizar�
ro/Ulan. Участвуют Испания и Австрия. Срок
окончательного завершения программы – 2004г.

5. Программа перевооружения испанских ВС
на автоматическую винтовку G�36. Участвуют Ис�

пания и Германия. Программа реализуется в пе�
риод с 2000�04гг.

6. Программы НИОКР – NATO Naval Arma�
ment, NATO C3 Board. Среди основных проектов:
создание корабельной системы противоторпедной
защиты SSTDS; модернизация корабельной раке�
ты ПВО Seasparrow; разработка общих норм и тре�
бований к системе тактической связи Tacoms Post�
2000; инициатива Cals.

7. Программа создания ракеты нового поколения
«воздух�воздух» среднего радиуса действия Meteor
Mraam (Medium Range Air�to�Air Missile ). Участни�
ками проекта являются Marta Bae Dynamics (Вели�
кобритания) – головное предприятие консорциума,
Dasa (Германия), Casa (Испания), Alenia (Италия),
GEC Marconi (Великобритания), Saab (Швеция).

Экспорт испанской продукции военного назначения за 2002г.

Тыс.евро Кол�во лицензий

Австралия.........................................................6.6 .....................................1

Ангола........................................................1.161,2 .....................................6

Андорра ........................................................34,43 ...................................16

Аргентина ......................................................9,23 .....................................4

Бельгия ....................................................1.184,32 ...................................17

Бразилия..................................................1.778,61 .....................................4

Великобритания....................................84.550,54 ...................................55

Венесуэла.................................................3.625,08 ...................................12

Гана ..............................................................15,35 .....................................4

Германия ...............................................61.507,47 ...................................65

Греция......................................................4.199,32 ...................................10

Дания ................................................................33 .....................................2

Египет ......................................................1.504,89 .....................................5

Израиль .....................................................1.597,1 .....................................0

Индия ......................................................3.389,81 .....................................1

Индонезия..................................................725,04 .....................................2

Иордания....................................................483,87 .....................................2

Иран ...............................................................0,35 .....................................5

Италия ...................................................71.639,51 ...................................57

Катар ..............................................................25,6 .....................................5

Канада ........................................................753,82 .....................................3

Китай..............................................................3,43 .....................................1

Колумбия .....................................................438,3 .....................................6

Коста�Рика.................................................137,96 .....................................5

Куба ..............................................................22,78 .....................................3

Кувейт......................................................1.850,76 .....................................4

Люксембург ................................................244,75 ...................................12

Малайзия.................................................1.787,65 ...................................10

Марокко ..................................................6.647,95 .....................................7

Мексика .......................................................636,6 .....................................4

Молдавия .....................................................63,98 .....................................1

Нидерланды ...............................................473,66 .....................................4

Норвегия ......................................................500,1 ...................................11

ОАЭ ...........................................................1.980,1 .....................................8

Перу................................................................1,99 .....................................4

США ......................................................13.546,64 ...................................71

Таиланд ........................................................174,5 .....................................5

Турция ..........................................................56,21 .....................................5

Уругвай ......................................................2.108,6 .....................................3

Филиппины................................................207,21 .....................................3

Франция ..................................................5.581,29 ...................................76

Швейцария...................................................20,21 .....................................7

Итого......................................................274.709,8..................................539

Экспорт продукции военного назначения, в тыс.евро

1 Малое вооружение 1.832

2 Малое вооружение (компоненты и запчасти).............................529

3 Боезаряды для малого вооружения ...........................................3.325

4 Легкое вооружение.....................................................................5.105

5 Боезаряды для легкого вооружения ..........................................2.837

6 Бомбы, гранаты, торпеды, мины и ракеты...............................5.945
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7 Бомбы, гран., торп., мины и рак. (комп. и запчасти) ..............9.146

8 Пороха и взрывчатые вещества....................................................973

9 Сухопутные трансп. средства ....................................................9.664

10 Сух. трансп. средства комп. и запчасти ..................................18.276

11 Военные корабли ..........................................................................702

12 Военные самолеты .....................................................................1.137

13 Военные самолеты (комп. и запчасти)..................................154.395

14 Авиационное топливо (НАТО) ...............................................25.303

15 ГСМ для военных кораблей (НАТО) ......................................27.354

16 Радары и системы управления .......................................................10

17 Радары и сист. упр. (комп. и запчасти) ...........................................3

18 Средства связи (компоненты и запчасти) ................................1.391

19 Военная электроника.................................................................2.108

20 Военная электроника (запчасти и комп.)......................................86

21 Измерит. оборудование и средства обнаружения...........................8

22 Измерит. оборудование и сред. обнар. (запчасти и комп.) ..........80

23 Другие товары, и технологии ....................................................4.491

Итого.......................................................................................274.709

Экспорт испанских товаров двойного назначения за 2002г., в тыс.евро

Австралия ..............................................................................................0,61

Алжир .................................................................................................290,61

Аргентина ..........................................................................................753,93

Болгария ..................................................................................................2,5

Боливия .................................................................................................0,83

Босния и Герцег. ...................................................................................0,34

Бразилия ..............................................................................................1.682

Буркина�Фасо....................................................................................108,11

Венгрия ................................................................................................26,02

Венесуэла ........................................................................................3.759,34

Гана ........................................................................................................0,19

Голландия ..........................................................................................395,62

Доминиканская Республика.................................................................7,97

Израиль ..............................................................................................152,56

Иран ................................................................................................3.086,66

Йемен.....................................................................................................0,07

Канада ..................................................................................................13,09

Кения ...................................................................................................27,18

Китай...............................................................................................3.973,18

Колумбия .............................................................................................166,8

Коста�Рика ............................................................................................6,34

Куба........................................................................................................37,1

Малайзия .............................................................................................93,46

Мали...................................................................................................141,72

Мальта....................................................................................................0,21

Марокко .............................................................................................156,96

Мексика .................................................................................................7,15

Нигерия..............................................................................................153,58

Новая Зеландия.......................................................................................0,2

Норвегия................................................................................................2,13

ОАЭ........................................................................................................0,01

Панама .................................................................................................13,29

Парагвай ..............................................................................................44,17

Перу......................................................................................................51,76

Польша...............................................................................................182,96

Пуэрто�Рико..........................................................................................0,83

Россия...................................................................................................19,73

Румыния.............................................................................................141,02

Саудовская Аравия................................................................................0,41

Сенегал.................................................................................................10,26

Сирия.......................................................................................................0,2

Словения ...............................................................................................0,98

США ..............................................................................................64.733,49

Таиланд..................................................................................................5,54

Тайвань ..............................................................................................198,17

Турция................................................................................................258,89

Уругвай...............................................................................................144,53

Филиппины .........................................................................................17,29

Франция...............................................................................................69,07

Чили .....................................................................................................38,28

Чехия....................................................................................................13,15

Швейцария ............................................................................................4,26

Эквадор ................................................................................................10,46

ЮАР .....................................................................................................246,6

Южная Корея ......................................................................................148,4

Итого .............................................................................................81.400,24

Перечень основных двусторонних и многосторонних контрактов,

подписанных (прорабатываемых) МО Испании

стоим. контракта

Страна Вооружение Кол�во млн. евро

Бразилия Самолеты: С�295........................12 .............................270

Орион Р�ЗМ.................................9 .............................330

Греция Самолет С�295 ...........................15 ...............Проработка

Фрегаты F�310.............................–...................................

Индия ПЛ S�80 Scorpene.........................6 ...............Проработка

Индонезия Гидрографическое судно.............1 ...............Проработка

Иордания Самолет С�295 .............................2 ...............................45

Колумбия Самолет С�212 .............................2 ...............................11

Малайзия Самолет С�295 ...........................10 ...............Проработка

ПЛ S�80 Scorpene.........................2 ...............................90

Мексика Система обзора для

самолета С�212............................–...............Проработка

Норвегия Фрегаты F�310 .............................5 ..........................1.320

ОАЭ Самолет С�295 .............................4 ..........................156,2

Польша Самолет С�295 .............................8 .............................228

Португалия ПЛ S�80 Scorpene.........................3 ...............Проработка

Саудовская Самолет С�295 ...........................25 .............................500

Аравия БМП .........................................288 .............................800

Сингапур ПЛ S�80 Scorpene.........................4 ...............Проработка

США Электроника, информационное

обеспечение ................................– ..........................1.000

Пакистан Самолет С�295 ............................–...............Проработка

Таиланд Самолеты: С�295..........................6 ...............Проработка

С�212 ............................................2 ...............Проработка

Тайвань Самолет С�295 .............................4 ..........................156,2

Турция Патрульные катера ......................4 .............................278

Чили ПЛ S�80 Scorpene.........................2 .............................180

Швейцария Самолет С�295 .............................2 ...............................76

Франция Самолет С�235 .............................5 ...............................50

Южная Корея ПЛ S�80 Scorpene.........................2 ...............Проработка

Фрегаты F�310 ..........................3�5 ...............Проработка

ВТС Испании с зарубежными странами. Прио�
ритетное место в этой сфере по�прежнему занима�
ют страны НАТО и ЕС, на долю которых прихо�
дится 88,9% от общих объемов в торговле товара�
ми военного назначения. По итогам 2002г. в пер�
вую десятку испанских партнеров в области ВТС
входят: Великобритания (84,5 млн.евро), Италия
(71,6), Германия (61,5), США (13,5), Марокко
(6,6), Франция (5,6), Греция (4,2), Индия (3,4),
Венесуэла (3,2) и Уругвай (2,1).

По товарам и технологиям двойного назначе�
ния абсолютное лидерство в сотрудничестве с Ис�
панией принадлежит США, которые в 2002г. им�
портировали из Испании продукции двойного
назначения на 64,73 млн.евро, что от общего объе�
ма испанского экспорта по этой товарной номен�
клатуре составляет 79%. Основная доля приходит�
ся на электронные компоненты, информационное
и программное обеспечение. Среди других парт�
неров Испании по закупкам товаров и технологий
двойного назначения важное место занимают: Ки�
тай (3,9 млн.евро), Венесуэла (3,8), Иран (3) и
Бразилия (1,7). Поставки в Россию товаров и тех�
нологий двойного назначения в 2002г. сократи�
лись по сравнению с 2000г. в 20 раз и составили
19,73 тыс.евро (0,02% от общего объема).
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Испанский импорт продукции военного и
двойного назначения определяется обязательства�
ми страны в рамках международных консорциу�
мов, программой модернизации оружия и боевой
техники испанских вооруженных сил, заказами
национального министерства обороны, потребно�
стями национальных предприятий ВПК.

Âîîðóæåíèÿ-2002

Военно�техническое сотрудничество с зарубеж�
ными странами определяется членством в НА�

ТО и ориентацией Испании на традиционных
партнеров в области торговли товарами и техноло�
гиями военного и двойного назначения.

Отношения со странами НАТО строятся в рам�
ках Конференции национальных директоров по
вооружениям (CNAD), органа, в компетенции ко�
торого: вопросы оснащения оружием и военной
техникой вооруженных сил стран Североатланти�
ческого блока, организации международной коо�
перации при осуществлении совместных военных
программ и НИОКР; проблемы нормализации,
унификации и стандартизации, контроля качества
производимой военной продукции. Среди многих
органов, входящих в структуру CNAD, особого
внимания заслуживают организации по военным
исследованиям и разработкам RTO NATO и
NATOC3 – бывший комитет по военной электро�
нике и телекоммуникациям. CNAD насчитывает
204 рабочие группы, в 92 из которых представлена
Испания.

В рамках внутриевропейского сотрудничества
Испания, также в составе рабочих групп, участву�
ет в Западноевропейской группе по вооружениям
WEAG, Западноевропейской организации по во�
оружениям WEAO, процессе редактирования Со�
глашения по реструктурированию европейской
оборонной промышленности на основе договора о
намерениях LOI. WEAG координирует вопросы
международной кооперации и военных НИОКР.
В компетенцию WEAO входит реализация совме�
стных программ Euclid и Eurofinder. Испания за�
нимает активную позицию в создании Европей�
ского агенства по вооружениям АЕА (2002г. и пла�
нирует присоединиться к европейской организа�
ции по военно�технической кооперации OCCAR.

Двустороннее сотрудничество в военно�техни�
ческой области Испания организует посредством
Меморандумов о намерениях MOU.

В соответствии с Директивой МО Испании
78/93 в целях развития экспорта вооружений со�
здана и действует при поддержке ассоциаций во�
енных производителей Испании Afarmade,
Aesmide, Aespyme, а также предприятий – членов
этих ассоциаций. Организация поддержки экс�
порта ОАЕ, которая, совместно с Аппаратами во�
енных атташе при посольствах Испании ведет ак�
тивную работу по продвижению испанских воору�
жений и товаров двойного назначения на внешние
рынки.

Основными партнерами Испании в сфере ВТС
являются страны НАТО, государства латиноаме�
риканского региона и Юго�Восточной Азии. Объ�
ем испанского экспорта продукции военного и
двойного назначения в 1991�96гг. оставался без
изменений. Резкий скачок произошел в 1997г.,
благодаря продаже авианосца ВМС Таиланда.  Ос�
новными покупателем вооружения испанского
производства во II пол. 90гг. стали Турция, заку�

пившая 60 военно�транспортных самолетов, и Та�
иланд. В 1991�98гг. стоимость военных закупок
этими странами составила треть испанского экс�
порта вооружений. Далее идут США (покупка во�
енного топлива, стрелкового вооружения и трена�
жерного оборудования), Франция (военно�транс�
портные самолеты), Саудовская Аравия (броне�
техника) и Сингапур (электронная техника).

В 2000г. суммарный объем испанских экспорт�
ных поставок продукции военного и двойного на�
значения достиг 357,8 млн.евро. В 2001г. объем ис�
панских военных поставок составил 231,2 млн.ев�
ро (что выше показателя 2000г. на 67%), а объем
продаж продукции двойного назначения составил
75,28 млн.евро (что ниже показателя пред.г. на
76,4%).

Среди основных покупателей испанского ору�
жия и военной техники в последние два года лиди�
рующее положение занимают Великобритания и
США (преимущественно военные топлива), а так�
же Италия, Германия и Франция (заметное увели�
чение испанского экспорта в эти страны в связи с
практической реализацией программы «Еврофай�
тер»).

В отношении продукции двойного назначения
наблюдается тенденция к значительному сниже�
нию испанских экспортных поставок, что связано
прежде всего с прекращеием продаж в США и Ки�
тай оборудования для атомной энергетики, а так�
же закрытием в Испании крупнейшего предприя�
тия «Эджилент» по производству электронных
компонентов.

Испания не экспортирует продукцию военного
назначения в Россию. Объем испанских поставок
товаров двойного назначения в Россию в 2000г.
составил 320 тыс.долл., а в 2001г. – 1 млн.евро.

Испанский экспорт товаров военного и

двойного назначения, в млн. евро

Военная Прод. 

прод. двойн. назнач. Всего

1997г. ............................................571,7...........................199,1............770,8

1998г. ............................................163,8...........................209,6............373,4

1999г. ............................................141,3...........................327,1............468,4

2000г. ............................................138,3...........................319,5............457,8

2001г. ............................................231,2 ............................75,3............306,5

В отношении продукции двойного назначения экспорт в страны ЕС

не учитывается, т.к. он не лицензируется. Цифры в таблицах базируют�

ся на статданных по выданным экспортным лицензиям.

Испанский экспорт вооружений

по категориям продукции, в млн. евро

2000г. 2001г.

Боеприпасы и взрывчатые вещества ..............................17,2 ...............16,3

Легкое стрелковое вооружение и боеприпасы...............43,4 ...............42,7

Танки и бронемашины......................................................7,2 ...............30,7

Боевые корабли ....................................................................0 ....................0

Авиационная техника......................................................11,9 ...............71,2

Другое вооружение * ............................................................4 ...............30,6

Авиационное и корабельное топливо ............................54,6 ...............39,7

Всего ...............................................................................138,3 .............231,2

* – радары, электронное и телекомоборуд., системы безопасности.

Основные страны�импортеры испанского оружия, в тыс. евро

2000г. 2001г. Преимущественные закупки

Великобритания .........30.041 .......46.701..........................военное топливо

Италия ..........................4.540 .......33.783 .................................авиатехника

Марокко........................8.097 .......28.341 ..............................броне техника

Сауд. Аравия.................9.945 .......26.295 ......................стрелковое оружие

США ...........................23.993 .......26.155..........................военное топливо

Германия .........................471 .......24.063 .................................авиатехника

Франция .......................1.062 .......12.447 .................................авиатехника
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Португалия ...................3.378 .......11.912..........................военное топливо

Кувейт .................................0.........2.808 ......................стрелковое оружие

Малайзия ......................2.544.........2.323 ......................стрелковое оружие

Швейцария........................39.........1.904...................электронная техника

Шри Ланка ........................23.........1.824 ......................стрелковое оружие

Египет ..............................442.........1.327 ......................стрелковое оружие

Индия ...........................8.528.........1.143...............................бронетехника

Филиппины .....................71}.........1.070 ......................стрелковое оружие

Бельгия .........................3.726.........1.042 .................................авиатехника

Аргентина ........................369............775...............................бронетехника

Израиль.........................4.909............487 ......................стрелковое оружие

Турция.........................12.496............364 ......................стрелковое оружие

Пакистан ...........................26............242...............................бронетехника

Колумбия.........................361..............98 ................системы безопасности

Индонезия.........................51 .............42 ......................стрелковое оружие

Портфель экспортных заказов у испанских
предприятий ВПК, позволяет судить о поступа�
тельном наращивании Испанией своего экспорта
продукции военного назначения. Положительная
тенденция роста сохранится и в ближайшие годы.

Перспективными проектами являются: строи�
тельство фрегатов для ВМС Норвегии и Чили, а
также патрульных кораблей для ВМС Турции;
продажа США по контракту с береговой охраной
военно�транспортных самолетов С�235; строи�
тельство совместно с французским предприятием
DCN подводных лодок для ВМС Чили, Малайзии,
Индии; продажа Саудовской Аравии средних ко�
лесных бронированных машин (BMR); строитель�
ство военных транспортных средств для ВС
Швейцарии; возможная продажа третьим странам
самолетов EF�2000, учитывая оценочные мировые
потребности в 800 самолетов (без учета США,
стран СНГ и Китая); испанское предприятие
CASA является головным при продажах этих само�
летов в Турцию и Южную Корею; строительство и
продажа на внешние рынки военно�транспортных
самолетов С�295 и А400М;

Испанский импорт продукции военного и
двойного назначения определяется обязательства�
ми страны в рамках международных консорциу�
мов, программой модернизации оружия и боевой
техники испанских вооруженных сил, заказами
национального минобороны, потребностями нац�
предприятий ВПК.

В рамках утвержденного конгрессом депутатов
Испании бюджета минобороны в 2003г. особое
внимание уделяется затратам на модернизацию
оружия и боевой техники. Бюджетом военного ве�
домства предусмотрены расходы на эти цели в 892
млн. евро, что на 2,9% выше показателя пред.г.
(867 млн.евро). В данный бюджетный показатель
не включены расходы по долгосрочным програм�
мам модернизации, основными из которых явля�
ются проекты строительства фрегата ВМС F�100,
евроистребителя EF�2000, танка «Леопард�2»,
многоцелевого транспортного корабля, закупки
вертолетов для сухопутных войск и строительства
ПЛ S�80. На эти цели в 2003г. предусмотрено вы�
деление централизованных кредитов министерст�
ва науки и технологий Испании на 1 млрд. евро.

Дополнительно минобороны запланировало
израсходовать на закупки оружия и боевой техни�
ки до 2010г. 1,9 млрд. евро. Эта цифра включает в
себя расходы на долговременные программы, сре�
ди которых основное место занимает создание но�
вой системы телекоммуникаций, боевой инфор�
мационной сети ВС и системы радиоэлектронной
борьбы.

Существуют специальные программы модер�
низации и финансирования, направленные на
поддержание боевой готовности испанских ВС и
создание резервов на случай ведения войны. До
2015г. предусмотрено израсходовать на эти цели
4,5 млрд. евро. Суммарные затраты МО на модер�
низацию вооружения ВС до 2015г. составят 15
млрд. евро. Эта цифра не включает затрат, необхо�
димых для замены оборудования и боевой техни�
ки, которые до 2014г. физически устареют.

В 2003г. в сухопутных войсках ВС Испании
начнутся поставки танков Леопард�2Е, продол�
жатся закупки вертолетов «Суперпума» на замену
UH�1H, ракет ПВО МВС, а также модернизация
артиллерийских систем 35/90. Часть средств на�
правляется на закупку бронированных саперных
машин и разработку новой БМП. Продолжится
переход на новое стрелковое оружие калибра 5,56
мм. Продолжится модернизация парка транс�
портных средств, срок службы которых составля�
ет 12�13 лет и заканчивается в 2002г. Расходы по
модернизации телекомоборудования предназна�
чены на создание SITA (системы тактической раз�
ведки).

ВМС в 2003г. продолжат трансформацию па�
лубных штурмовиков Harrier AV�8B во всепогод�
ные Harrier AV�8B Plus, закупку новых боевых вер�
толетов LAMPS и модернизацию существующих.
Продолжится строительство ПЛ серии S�80, де�
сантного корабля LPD�2, фрегатов F�100 и мин�
ных тральщиков второй серии.

В ВВС предусмотрено начало практической
фазы строительства и поставки евроистребителей
EF�2000, а также модернизация стоящих на воору�
жении самолетов F�5. В отношении модернизации
телекоммуникационного оборудования, ВВС на�
правят основные усилия на разработку программы
Simsa (системы воздушного предупреждения, уп�
равления и контроля), программы Naew (системы
раннего предупреждения НАТО), создания систе�
мы РЭБ Santiago, спутниковых коммуникацион�
ных систем Secomsat и Hispasat, системы тылового
обеспечения ВВС SL2000. Будут закуплены два са�
молета VEP Airbus A310.

Участие испанских предприятий ВПК в между�
народных военных программах создания новых
вооружений (программы, состав участников).

Eurofighter – разработка и строительство евро�
истребителей EF�2000/ Вае�37%; Dasa – 30%; Ale�
nia – 19%; Eads�Casa – 14%.

Eurojet – создание двигателя EJ�200 для евро�
истребителя EF�2000/ ITP – 13%; MTV; Fiatauto;
Rolls Royce.

Eurofighter Simulation System – создание трена�
жера для евроистребителя/ Indra – 26%; Thomson
TS; Meteor STN Atlas.

Eurodass – разработка системы РЭБ/ Indra –
19,8%; Elettronica; Gecmarconi; Bae.

Eurofla – создание среднего военно�транспорт�
ного самолета А�400М/ Airbus (Eads�Casa – 6%);
Alenia, TAI, Labinal.

Ascod – создание БМП «Писарро»/ E.N. Santa
Barbara; Steyr.

Meteor – создание ракеты нового поколения
Bvraam/ Matra; Bae; BGT, Eads�Casa; Saab Dynam�
ics.

F�100 – создание и последующая коммерциа�
лизация фрегатов нового поколения/ Bathrons;
Lockheed Martin; Izar.
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Scorpene – строительство подводной лодки S�
80/ DCNI; Izar.

Midsco – создание информационной системы
нового поколения/ Thomson; Siemens; Inatel;
Indra.

Leopard�2E – строительство 235 танков для ис�
панских ВС/ SBB (EN Santa Barbara). Krauss Maf�
fei, Мак; Wegman; Rheinmetal; Izar; Sapa.

Helios�2 – создание системы спутников видо�
вой разведки/ Франция – 95%; Бельгия – 2,5%;
Испания (Indra, Inta) – 2,5%.

Многие испанские предприятия привлекаются
к другим европейским программам создания но�
вых вооружений на субконтрактной основе. Среди
них можно выделить испанские предприятия
Indra (радиоэлектронное оборудование), Cesa (ме�
ханико�гидравлическое оборудование), Tecnobit
(электронные системы). Page Iberica (системы эле�
ктропитания), EN Santa Barbara (системы воору�
жений), Sainsel (инжиниринг, программное обес�
печение), Espelsa (электронное оборудование),
Amper (телекомоборудование).

Продукция военного и двойного назначения.
Внешняя торговля Испании товарами военного и
двойного назначения регламентируется следую�
щими нормативными актами: Регламент ЕС
№1334/2000 от 22 июня 2000г. (на основе Регла�
мента ЕС №3381/94), которым устанавливается
режим контроля за экспортом товаров двойного
назначения; Решения 94/942/PESC ЕС от 19 дек.
1994г. (с изменениями 95/127/ PESC от 10 апр.
1995г.) с приложениями (список товаров и техно�
логий, экспорт которых подвергается обязатель�
ному лицензированию; перечень стран, в торговле
с которыми применяется режим наибольшего бла�
гоприятствования); Вассенаарское соглашение
нояб. 1996г. (заменившее СОСОМ), утвердившее
перечень продукции военного и двойного назна�
чения, подлежащий экспортному контролю; Ко�
ролевский декрет 491/98 от 27 марта 1998г. и Рас�
поряжение минэкономики Испании от 30 июня
1998г. по ведению Испанией внешней торговли
товарами и технологиями военного и двойного на�
значения.

К органам, контролирующим испанский экс�
порт, относятся: Межведомственная хунта; Спе�
циальный регистр экспортеров вооружения, това�
ров и технологий двойного назначения; Главное
управление внешней торговли минэкономики
(лицензирование экспорта); Департамент тамож�
ни и специальных налогов минэкономики; SMI
(ранее СЕСID – основной орган разведки и
контрразведки МО Испании); госкомпания по
экспорту вооружений Defex. Компания предо�
ставляет сервисную поддержку клиентам, осуще�
ствляет комплекс консалтинговых, маркетинго�
вых, посреднических и других услуг персональ�
ным предприятиям ВПК, вплоть до финансирова�
ния и сопровождения контрактов.

Российско�испанское ВТС. В 2000г. подписан
«Меморандум о взаимопонимании» по вопросам
промышленного, торгово�экономического и на�
учно�технического сотрудничества в области кон�
версии оборонной промышленности, а в 2001�
02гг. велась работа по наполнению достигнутых
договоренностей конкретными проектами.

Входящий в группу «Каскол» российский завод
«Гидромаш», который на протяжении нескольких
лет поставляет европейскому концерну «Эрбас»

готовые изделия, получил предложение на изго�
товление и поставку шасси для транспортных са�
молетов А400М, сборку которых предполагается
осуществлять на предприятии Eads�Casa в Севи�
лье (Испания).

Ведутся переговоры по подготовке контрактов
«Эрбас» с компанией «Русский алюминий» на по�
ставку алюминиевых поковок, штампованных ма�
териалов и алюминиевых плит для авиапрома.

Верхнесалдинское металлургическое произ�
водственное объединение стало основным постав�
щиком титанового круглого и плоского проката
для «Эрбас», обеспечивая 55% потребностей евро�
пейского концерна в титане.

Еще одним знаменательным событием в разви�
тии сотрудничества Eads и российской аэрокосми�
ческой промышленности стало заключение в мае
2002г. соглашения между европейским концерном
и Иркутским авиационно�производственным
объединением о совместном изучении рыночного
потенциала самолета�амфибии Бе�200. После по�
каза на Международном авиакосмическом салоне
в Берлине Бе�200 уже был представлен потенци�
альным заказчикам в Испании.

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– Минобороны Испании учредило премию

имени рядовой Идойи Родригес Фернандес (Idoia
Rodriguez Fernandez) за привлечение женщин в
вооруженные силы (ВС). Как сообщается в «Госу�
дарственном вестнике», «премия будет вручаться
ежегодно 8 марта в Международный день трудя�
щихся женщин физическим лицам и организа�
циям, гражданским или военным за привлечение
женщин в вооруженные силы».

«Премия – статуэтка и диплом – будет вручать�
ся лично министром обороны на основании реше�
ния специального жюри, включающего предста�
вителей различных родов войск и министерства
труда. При присуждении премии будут учитывать�
ся не только заслуги в области привлечения жен�
щин для службы в ВС Испании, но и борьба за
равноправие женщин в армейских рядах», – отме�
чается в сообщении минобороны.

Женщины составляют 18% личного состава ис�
панских ВС, причем они служат не только в меди�
цинских учреждениях или штабах, но и на дол�
жностях, которые ранее считались чисто мужски�
ми – в танковых и десантных частях и морской пе�
хоте. Рядовая из состава испанского военного
контингента в Афганистане Идойа Родригес Фер�
нандес, водитель санитарной машины, погибла в
этой стране 13 фев. 2007г., когда ее автомобиль по�
дорвался на противотанковой мине. РИА «Ново�
сти», 8.3.2007г.

– Испанский премьер�министр Хосе Луис Ро�
дригес Сапатеро объявил в понедельник, что через
8 месяцев в Испании будет действовать автомати�
зированная система радаров и камер. Эта система
будет контролировать трафик, а также фиксиро�
вать и передавать дорожные нарушения в «Нацио�
нальный центр автоматизированной обработки
нарушений правил дорожного движения» (Centro
Nacional de Tratamiento de Denuncias Automaticas),
сообщила газета «Мундо».

По словам Сапатеро, новая инновационная си�
стема будет эффективнее обычных радаров и ка�
мер слежения, так как нарушения за превышение
скорости будет передаваться автоматически в на�
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циональный центр, в г.Леон. «Водители должны
знать, что через 8 месяцев они окажутся под на�
блюдением самой передовой на сегодняшний мо�
мент технологией дорожного слежения и что их
нарушения будут сразу же регистрироваться со�
временной компьютерной системой», – заявил
Сапатеро.

Данная система уже результативно действует в
некоторых городах Испании и фиксирует не толь�
ко превышение скорости, но и такие нарушения
как: проезд на красный свет, несоблюдение дол�
жной дистанции между движущимися машинами.
На данный проект государство выделит 45 млн. ев�
ро. РИА «Новости», 26.1.2007г.

– Испанских гражданских гвардейцев (жандар�
мов), в соответствии с проектом Закона о дисци�
плинарном режиме в Гражданской гвардии, боль�
ше не будут сажать за провинности на гауптвахту,
говорится в сообщении о заседании испанского
правительства. «Речь идет о мере, направленной
на модернизацию Гражданской гвардии, и при�
равнивании статуса жандармов к статусу сотруд�
ников других служб охраны порядка», – отмечает�
ся в сообщении, опубликованном в пятницу по
окончании заседания Совмина, на котором был
одобрен проект нового закона.

В нем напоминается, «что ранее в Гражданской
гвардии действовал, как и в армии, Военный дис�
циплинарный кодекс, который ныне отменяется».
«Демилитаризация» жандармерии входит в про�
грамму правящей с апр. 2004г. Испанской социа�
листической рабочей партии.

Гражданская гвардия, созданная в 1844г. для
борьбы со знаменитыми испанскими разбойника�
ми – «бандолерос», исполняет обязанности погра�
ничной стражи, сельской и дорожной полиции (на
автомагистралях вне городов).

Испанская жандармерия, известная в мире
своими лакированными треуголками, имеет двой�
ное подчинение – минобороны и министерству
внутренних дел. Ее сотрудники, даже обременен�
ные семьями, расквартированы в казармах.

Помимо Гражданской гвардии, общественный
порядок в Испании обеспечивает Национальная и
муниципальная полиция. В Стране басков и в Ка�
талонии имеется еще и т.н. «автономная поли�
ция». РИА «Новости», 12.1.2007г.

– Испания намерена вооружить часть своего
военно�морского флота – фрегаты типа «Альваро
де Басан» (F�100) и подводные лодки класса S�80
– американскими крылатыми ракетами «Тома�
гавк», сообщают в воскресенье испанские элек�
тронные СМИ со ссылкой на источники в Ми�
нобороны. «Правительство США уже дало добро
на продажу 60 ракет стоимостью в 700 тыс.долл.
каждая для наших фрегатов последнего поколения
и подводных лодок, которые строятся на верфях
Навантия», – отмечает агентство «Европа пресс».
По его данным, фрегаты F�100 уже оснащены аме�
риканской системой наблюдения Aegis, которая
позволяет обнаруживать воздушные объекты в ра�
диусе 600 км. и одновременно следить за 90 целя�
ми. «Что касается «Томагавков», то Испании будет
поставлена так называемая «четвертая версия»
этой ракеты, или «Тактические Томагавки» (Tac�
Tom), производимые корпорацией Raytheon, –
сообщает агентство.

Дальность полета ракеты составляет 1 тыс. 600
км., скорость 800 км. в час. Она снабжена телека�

мерой, передающей на спутник изображение тер�
ритории, над которой пролетает. Оператор может
с помощью спутниковой связи менять направле�
ние полета ракеты уже после запуска, выбирая од�
ну из 15 заранее запрограммированных целей.
РИА «Новости», 10.12.2006г.

– Сепаратистская группировка ЭТА собрала в
этом году с баскских предпринимателей для фи�
нансирования своей деятельности 6 млн. евро, со�
общил Национальный центр разведки (НЦР) Ис�
пании. «ЭТА располагает суммой в 6 млн., которую
она получила путем вымогательства у предприни�
мателей в трех баскских провинциях – Гипускоа,
Алава и Бискайа, а также в испанской пров.Навар�
ра (где проживают этнические баски)», – говорится
в опубликованном в воскресенье сообщении НЦР.
В нем утверждается, что «годовой бюджет сепара�
тистской организации составляет 3 млн. евро, так
что в ходе компании по сбору средств весной и осе�
нью она обеспечила себя финансами на 2г.».

Одновременно в сообщении отмечается, что
«после объявления в марте прекращения огня,
ЭТА изменила стиль общения с предпринимате�
лями и теперь не требует от них так называемый
«революционный налог» под угрозой расправы, а
вежливо просит оказать финансовую помощь
баскской революции». «Так, в письмах, напра�
вленных в адрес предпринимателей в сент., груп�
пировка уверяет адресатов в том, что их средства
пойдут лишь на упрочения мира в Эускаль Эрриа
(самоназвание Страны басков)», – сказано в доку�
менте. В последние десятилетия баскские сепара�
тисты не раз похищали предпринимателей, отка�
завшихся выплачивать им «революционный на�
лог», устраивали поджоги и взрывы на их пред�
приятиях. РИА «Новости», 12.11.2006г.

– Парламент Испании одобрил решение пра�
вительства об отправке в Ливан испанских воен�
нослужащих. Выступая перед депутатами с сооб�
щением о «миротворческой миссии» контингента
в Ливане министр обороны страны Хосе Антонио
Алонсо (Jose Antonio Alonso) сказал, что «отправка
войск будет осуществляться в 2 этапа. Сначала в
Ливан отправится батальон морских пехотинцев в
составе 490 чел., а затем в нояб. его сменит ба�
тальон мотопехоты». «Морпехов будет сопровож�
дать инженерное подразделение в составе 66 воен�
нослужащих, которые займутся обустройством ис�
панской базы на юго�востоке Ливана», – отметил
министр. По его словам, «испанские военнослу�
жащие могут быть подвергнуты в Ливане атакам со
стороны сил, находящихся вне контроля лива�
нского правительства».

«Для отражения подобных атак наши военные
будут располагать соответствующим вооружени�
ем, включая бронетехнику», – добавил он. Реше�
ние о направлении в Ливан контингента общей
численность до 1100 чел. было принято испанским
правительством 1 сент. По данным минобороны
Испании, военнослужащие отправятся в Ливан на
4 десантных кораблях и прибудут на Ближний
Восток в середине следующей недели.  РИА «Но�
вости», 7.9.2006г.

– Главное управление полиции (ГУП) Испа�
нии предупредило иностранных туристов об обо�
стрении криминогенной ситуации в стране. «В
летний период наблюдается резкое увеличение
карманных краж в крупных городах и в курортных
зонах побережья страны», – отмечается в сообще�
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нии полиции, поступившем в РИА Новости. В
связи с этим ГУП призывает испанцев и ино�
странцев быть начеку в гостиницах и местах ско�
пления народа, к примеру, на рынках, во время
праздничных гуляний и на пляже. «В номерах го�
стиниц не следует оставлять деньги и ценные ве�
щи – они должны храниться в гостиничных сей�
фах, а на пляж надо брать с собой только самое
необходимое», – рекомендует испанская полиция.

«Во время поездки на автомобиле к месту отды�
ха не рекомендуется брать незнакомых попутчи�
ков», – советует ГУП. «Не следует иметь при себе
много наличных денег, надо соблюдать особую
бдительность на авто� и железнодорожных вокза�
лах и в аэропортах, где чаще всего случаются кар�
манные кражи и хищение багажа», – также отме�
чают в полиции. В последние годы криминоген�
ная ситуация в Испании обострилась из�за наплы�
ва криминальных элементов из Латинской Амери�
ки и Восточной Европы, отмечают ГУП Испании.
РИА «Новости», 26.7.2006г.

– Испанская армия пополняет в последние го�
ды свои ряды за счет женщин и иностранцев из�за
непопулярности военной профессии среди испан�
цев. Об этом заявил РИА Новости представитель
министерства обороны страны, комментируя опу�
бликованные данные о личном составе испанской
армии. «За последний год число женщин в Воору�
женных силах Испании увеличилось на 8% и со�
ставило почти 18% от личного состава», – отметил
представитель Минобороны. При этом женщины
зачисляются не только в качестве вспомогательно�
го и медицинского персонала, но и на все без огра�
ничений должности, включая бойцов стрелковых
и воздушно�десантных подразделений, артилле�
рийских расчетов, водителей БМП, танков и так
далее.

Касаясь вопроса присутствия в армии ино�
странцев, представитель министерства отметил,
что речь в основном идет о «выходцах из Латин�
ской Америки, число которых уже составляет око�
ло 5% от личного состава ВС Испании». «После
того как испанская армия отказалась в 2001г. от
призыва и перешла на контрактную форму попол�
нения своих рядов, она стала испытывать острый
дефицит кадров. Вооруженные силы страны уком�
плектованы лишь на две трети штатного расписа�
ния», – сказал собеседник агентства.

По опубликованным официальным данным, в
испанской армии служит сегодня 76.401 чел., из
них в сухопутных силах – 53.555, в ВМС – 11.613,
в ВВС – 11.233 чел. Профессия военного занимает
по популярности в Испании последнее место в
списке 20 наиболее известных профессий. Что ка�
сается иностранцев, то большинство из них воен�
ная служба привлекает возможностью получить
испанское гражданство, отмечают испанские со�
циологи.  РИА «Новости», 23.7.2006г.

– Испанское правительство начинает мирные
переговоры с баскской сепаратистской группи�
ровкой ЭТА. Об этом объявил премьер�министр
страны Хосе Луис Родригес Сапатеро (Jose Luis
Rodriguez Zapatero). «Я хочу заявить, что прави�
тельство собирается начать переговоры с группи�
ровкой ЭТА», – сказал Сапатеро. Он отметил, что
на переговорах, которые будут «длительными и
сложными», правительство не намерено обсуж�
дать «политические проблемы, связанные с буду�
щим Страны басков».

Родригес Сапатеро не назвал конкретной даты
начала переговоров и места, где они будут прохо�
дить, заявив лишь, что их первые итоги будут
представлены общественности министерством
внутренних дел в конце сент. Накануне выступле�
ния Родригеса Сапатеро прошли консультации по
поводу предстоящих переговоров между мини�
стром внутренних дел страны Альфредо Пересом
Рубалькаба (Alfredo Perez Rubalcaba) и представи�
телями парламентских фракций. Группировка
ЭТА объявила 22 марта, после 38 лет вооруженной
борьбы за отделение баскских провинций от Ис�
пании, «постоянное прекращения огня» и заявила
о своем желании вести мирные переговоры с пра�
вительством. Власти, желая убедиться в серьезно�
сти намерения ЭТА отказаться от терроризма, от�
ложило начало переговорного процесса на нес�
колько месяцев. Курс правительства на мирное
решение баскской проблемы был поддержан все�
ми парламентскими партиями, за исключением
консервативной Народной партии. РИА «Ново�
сти», 29.6.2006г.

– В ходе совместной испано�французской по�
лицейской операции уничтожен так называемый
«финансовый аппарат» террористической группи�
ровки ЭТА, говорится в распространенном заяв�
лении для прессы министра внутренних дел Испа�
нии Альфредо Переса Рубалькабы (Alfredio Perez
Rubalcaba). Министр объявил, что всего в ходе
операции было арестовано 12 чел.: семь в баскских
провинциях юга Франции, где они скрывались от
испанского правосудия, и пять на территории Ис�
пании. «Все арестованные принадлежат к «финан�
совому аппарату ЭТА», т.е. структуре, которая за�
нималась вымогательством средств у баскских
предпринимателей для финансирования группи�
ровки», – отметил министр. По его словам, среди
арестованных во Франции находится Анхель
Итурбе Абасола, брат бывшего лидера вооружен�
ных сепаратистов Доминго Итурбе, отвечавший за
финансы ЭТА, а также 74�летний Жулен Керман
де Мадарьага, один из основателей ЭТА и ее наи�
более известных руководителей.

«В течение последних 20 лет «финансовый ап�
парат» занимался сбором так называемого «рево�
люционного налога», который собирал с предпри�
нимателей под угрозой расправы, – подчеркнул
министр. Вместе с тем, Альфредо Перес Рубалька�
ба отметил, что «нынешние аресты не должны по�
влиять на предстоящие этим летом переговоры ис�
панского правительства с ЭТА о мирном решении
баскской проблемы». «Мы никогда не обещали
ЭТА, что приостановим борьбу с ее преступной
деятельностью», – сказал министр.

Представитель пресс�службы министерства
внутренних дел пояснил, что штаб�квартира «фи�
нансового аппарата» ЭТА находилась во Франции.
В штаб стекалась информация о баскских пред�
принимателях, решался вопрос, сколько и когда
они должны заплатить, заготавливались письма с
требованием «оказать материальное содействие
освободительной борьбе баскского народа». Раз�
мер «налога» колебался от нескольких сот до нес�
кольких сотен тыс. евро. За неуплату террористы
грозили предпринимателям взрывами и поджога�
ми, а также похищением близких. «Штаб разраба�
тывал способы пересылки денег и распределял их
по различным структурам террористической груп�
пировки. При этом часть средств шла на приобре�
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тение недвижимости или хранилась в банках, рас�
положенных в офшорных зонах», – отметил пред�
ставитель министерства.

Он добавил, что в ходе оперативных мероприя�
тий, полиция наложила арест на принадлежавшую
задержанным недвижимость стоимостью не менее
700 тыс. евро, а также на 50 банковских счетов. Он
добавил, что «аресты произведены, после двухлет�
него расследования, силами Национальной поли�
ции Испании и Юридической полиции Фран�
ции». Операцией руководил с испанской стороны
следователь НСПИ Фернандо Гранде Марласка, с
французской – судья Лоренс Ле Вер. РИА «Ново�
сти», 20.6.2006г.

– Постоянный комитет Всекитайского собра�
ния народных представителей ратифицировал до�
говор об экстрадиции, заключенный между Кита�
ем и Испанией. Это первый такого рода договор,
заключенный Китаем с развитой страной Европы.
Согласно договору, обе страны обязаны по прось�
бе стороны�партнера выдавать друг другу обнару�
женных в пределах своей территории лиц, находя�
щихся в розыске другой стороны. Китай в догово�
ре дал беспрецедентное обещание не казнить де�
портированных. По словам замминистра ино�
странных дел КНР У Давэя, подписание этого до�
говора с Испанией, имеющей определенное влия�
ние среди стран Евросоюза, предоставит Китаю
мощные юридические аргументы для розыска
преступников, скрывшихся за рубежом.

По сообщению советника МИД КНР Сюй Ху�
на, Китай, осуществляя внешнее юридическое со�
трудничество, уделяет большое внимание розыску
сбежавших в другие страны лиц, подозреваемых в
совершении преступлений. Китайские чиновни�
ки�коррупционеры в большинстве случаев пыта�
ются скрыться в странах Европы и Америки. Од�
нако прежде между Китаем и развитыми странами
Европы и Америки не действовал ни один договор
об экстрадиции. Китай пока не располагает каки�
ми�либо цифрами официальной статистики о
конкретных лицах – чиновниках�коррупционе�
рах, скрывающихся за рубежом. Синьхуа,
30.4.2006г.

– Предприниматели испанской автономной
области Наварра получили письма от баскской се�
паратистской организации ЭТА, в которых биз�
несменам предлагается заплатить взнос в качестве
«вклада в мирный процесс». Бизнесмены получи�
ли два вида писем – одни с предложением сделать
вклад в развитие экономики и «принять участие в
мирном процессе», другие – традиционные, в ко�
торых ЭТА в жесткой форме требует заплатить
«революционный налог». Все послания датирова�
ны мартом, однако не известно, были ли они от�
правлены до или после 24 марта, когда ЭТА объя�
вила о прекращении огня и готовности сесть за
стол переговоров. ЭТА ранее уже направляла
письма в адрес баскских бизнесменов с требова�
нием заплатить «революционный налог». Пред�
приниматели, не желавшие платить, неоднократ�
но терпели серьезные убытки: бомбы взрывались в
их офисах и на предприятиях.

24 марта ЭТА заявила о прекращении террори�
стической деятельности. Решение организации о
перемирии было воспринято многими как воз�
можность прекратить насилие и как шанс начать
переговоры с сепаратистами. В ответ на заявление
ЭТА председатель правительства Хосе Луис Ро�

дригес Сапатеро заявил, что процесс мирных пе�
реговоров будет «трудным и долгим» и попросил
все демократические партии страны оказать пра�
вительству помощь в этом вопросе. О своей под�
держке в переговорах с ЭТА заявили практически
все партии, за исключением Народной (оппози�
ционной) партии, которая заявила, что «ожидает
от ЭТА роспуска организации», о котором терро�
ристы не упомянули в своем заявлении. Оппози�
ционеры подчеркнули, что в переговорах с терро�
ристами правительство не должно идти ни на ка�
кие компромиссы, которые могут идти вразрез с
интересами общества. Очередную порцию писем в
адрес предпринимателей представители Народной
партии расценили как «посягательство» на права
бизнесменов, которое ставит под сомнение готов�
ность террористов распустить организацию и пре�
кратить террористическую деятельность. РИА
«Новости», 13.4.2006г.

– Правительство Франции готово оказать лю�
бую поддержку и помощь властям Испании в
борьбе против баскской террористической орга�
низации ЭТА, заявил премьер�министр Франции
Доминик де Вильпен (Dominique de Villepin) во
время своего рабочего визита в Испанию. «Наше
правительство поддержит любые инициативы, на�
правленные на то, чтобы достигнуть мира и по�
кончить с терроризмом ЭТА», – сказал де Виль�
пен.

В то же время французский премьер отказался
прокомментировать позицию испанского прави�
тельства, которая заключается в решении пробле�
мы путем переговоров с террористами. «Мы все
надеемся, что победит мир», – сказал де Вильпен,
добавив, что этот вопрос является внутренней
прерогативой Испании.

Согласно заявлениям Хосе Луиса Родригеса
Сапатеро и Доминика де Вильпена, Испания и
Франция готовы объединить усилия для того,
«чтобы безопасность по обе стороны Пиренеев
стала правилом». будут созданы совместные груп�
пы по расследованию так называемого «револю�
ционного налога» для частных предприятий, уста�
новленного ЭТА.

Премьер�министр Испании поблагодарил де
Вильпена, а президента Франции Жака Ширака за
«постоянное сотрудничество в области борьбы с
терроризмом ЭТА, а с исламским терроризмом».
«Единственное, что может положить конец наси�
лию, – это уважение закона», – заключил Сапате�
ро. РИА «Новости», 13.3.2006г.

– Мадрид не намерен отказываться от сделки
по продаже Венесуэле партии военных самолетов
и катеров, несмотря на давление со стороны США.
Об этом заявила заместитель премьер�министра
Испании Мария Тереза Фернандес де ла Вега. По
ее словам, Мадрид «не разделяет» опасений Ва�
шингтона относительно того, что 12 военно�
транспортных самолетов и 8 патрульных катеров
могут использоваться правительством президента
Венесуэлы Уго Чавеса для дестаблизации обста�
новки в Южной Америке.

Каракас заявляет о намерении использовать эту
военную технику для борьбы с контрабандой нар�
котиков на границе с Колумбией. Как отметила
испанский вице�премьер, речь идет о чисто ком�
мерческой сделке, которая в ближайшие несколь�
ко лет обеспечит работой тысячи испанцев. В са�
молетах и катерах будут использоваться дорогие

231 ÈÑÏÀÍÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé, àðìèÿ è ïîëèöèÿ çà ðóáåæîì



европейские компоненты в связи с тем, что Ва�
шингтон запретил использовать американские
технологии, отмечает Би�Би�Си. Ранее на этой не�
деле Каракас обвинил Вашингтон в блокировании
сделки по продаже Венесуэле Бразилией партии
тренировочных реактивных самолетов, при изго�
товлении которых также применялись американ�
ские технологии. РИА «Новости», 15.1.2006г.

– Несмотря на оказываемое со стороны США
давление на испанское правительство с целью не
допустить продажу Мадридом десяти транспорт�
ных самолетов С�295 и двух патрульных С�238 Ве�
несуэле, 28 нояб. в Каракасе был подписан соот�
ветствующий контракт. Эта сделка объемом 1.700
млн. евро (которая, помимо самолетов, подразуме�
вает продажу Венесуэле 8 патрульных кораблей)
стала самым крупным соглашением, заключенным
Испанией на поставку военной техники в Латин�
скую Америку. www.economy.gov.ru, 6.12.2005г.

– Испания подписала с Венесуэлой крупней�
ший контракт на поставку военных самолетов и
кораблей, несмотря на сильное давление со сторо�
ны США. При подписании контракта в Каракасе
испанский министр обороны сказал, что посколь�
ку на поставку оружия Венесуэле не существует
эмбарго, Испания имеет полную свободу для по�
ставки оружия, которую предоставляет ей закон.

На прошлой неделе посол США в Испании
Эдуардо Агирре (Eduardo Aguirre) выразил «озабо�
ченность США по поводу этой сделки» и «надеж�
ду, что Испания откажется от этой коммерческой
операции, поскольку она может дестабилизиро�
вать ситуацию в Южной Америке». Тем не менее,
Испания подписала этот контракт, который, по
словам министра, контракт этот «достоин суве�
ренных и независимых стран».

Накануне подписания контракта в Каракасе
президент Венесуэлы Чавес, которого в Вашинго�
не считают «вторым Фиделем Кастро» выразил
благодарность главе испанского государства коро�
лю Хуану Карлосу, испанскому премьеру Хосе Лу�
ису Родригесу Сапатеро и всему испанскому наро�
ду благодарность за то, что они не поддались на�
жиму со стороны США. Чавес повторил, что прио�
бретенное у Испании вооружение направлено на
борьбу с наркотрафиком и больше ни для кого
угрозы не представляет.

Согласно сделке, Испания поставит в Венесуэ�
лу восемь катеров береговой охраны водоизмеще�
нием в 1,5�1,8 т. и 12 самолетов Сasa С�295 (10
транспортных и два патрульных) общей стоимо�
стью в 1 млрд. 700 млн. евро. Строительство кора�
блей по венесуэльскому заказу на верфях обеспе�
чит работу 600 работникам переживающей эконо�
мический кризис государственной испанской
компании Navantia, а строительство самолетов
займет 300 работников компании EADS�Casa.

После Венесуэлы Боно планирует побывать в
Колумбии, у которой с венесуэльцами напряжен�
ные отношений. Чтобы подчеркнуть свое доброе
отношение и к этой стране Латинской Америки, у
которой особо дружественные отношения с США,
испанское правительство недавно продало Колум�
бии третий по счету санитарный самолет Casa С�
212 за символическую цену в 100 евро. РИА «Но�
вости», 28.11.2005г.

– Решение властей Узбекистана о прекраще�
нии транзита самолетов НАТО через территорию
страны осложнит миссию испанских миротворцев

в Афганистане. Об этом заявили источники в мин.
обороны Испании. По словам чиновников ми�
нобороны, решение узбекских властей заставит
самолеты с испанскими военными, которые при�
бывают на базу Манас в Киргизии, совершать
трудный перелет над высокими горами по пути
следования в Афганистан, чтобы миновать узбек�
скую территорию.

Узбекской стороной принято также решен
ие о закрытии немецкой базы в городе Термез,

об использовании которой вместо Манаса Испа�
ния ранее договорилась с Германией. Это заставит
министерство обороны Испании пересмотреть
весь план переброски испанских войск в Афгани�
стан, поскольку их транспортировка будет более
длительной, сложной и дорогой.

Это обстоятельство важно в связи с тем, что ис�
панский контингент, входящий в состав Между�
народных силы обеспечения безопасности в Афга�
нистане (Isaf), сейчас насчитывающий 540 воен�
нослужащих, к 2006г. планируется увеличить до
2,5 тыс.чел.

По условиям ротации Isaf весь его контингент
численностью в шесть тыс.чел., возглавит испан�
ский генерал. В таком случае страна, представи�
тель которой командует в Isaf, увеличивает свой
контингент.

Испанские войска находятся в Афганистане с
2002г., выполняя миссию ООН после свержения
режима талибов. Хотя испанские власти утвержда�
ют, что миротворцы находятся в относительно бе�
зопасном районе Афганистана, 16 авг. этого года к
югу от Герата разбился или был сбит испанский
военный вертолет, в котором погибли 17 миро�
творцев. РИА «Новости», 23.11.2005г.

– Испания отказалась присоединиться к согла�
шению, принятому в рамках Европейского Агент�
ства по обороне, по увеличению прозрачности и
открытости границ при закупках материалов и си�
стем военного назначения объемом свыше 1 млн.
евро. Этот т.н. «кодекс поведения» призван по�
кончить с традиционной завесой секретности и
протекционизмом при закупках военными мини�
стерствами 25 европейских стран материально�
технических средств, не относящихся к категории
«чувствительных» для национальной безопасно�
сти, а также открыть новые рынки для местных
компаний военно�промышленного сектора. Ис�
пания мотивировала свое решение недостаточной
проработанностью «кодекса» в отношении защи�
ты прав малых и средних предприятий данного
сектора, на которые в этой стране приходится зна�
чительный объем заказов в виде субконтрактов.
«Эль Паис», 22.11.2005г.

– Более 1,6 млрд. евро выделило правительство
на строительство новых тюрем и мест для осуж�
денных. Такое решение, как сообщают испанские
СМИ, принял на своем заседании кабинет мини�
стров Испании. Согласно этому плану, в стране до
2012г. должны быть созданы 62 новые пенитенци�
арные инфраструктуры, в т.ч. 11 обычных тюрем,
семь тюрем особого содержания, 30 центров «со�
циального перевоспитания», в которых заключен�
ные (в т.ч. несовершеннолетние) содержатся в по�
лусвободном режима, пять тюрем для содержания
матерей с детьми.

В этот список включены три тюрьмы для нес�
овершеннолетних и планируемые шесть общих
тюремных заведений общего типа, которые будут
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созданы в автономной области Каталони, имею�
щей свою самостоятельную от центра пенитенци�
арную систему. Учитываются также три действую�
щие тюрьмы, которые будут существенно модер�
низированы.

Строительство новых пенитенциарных заведе�
ний в Испании вызвано тем, что в связи с усиле�
нием преступности в стране (хотя в последние ме�
сяцы этот показатель уменьшился на один с лиш�
ним процент), по данным испанского МВД между
1996 и 2004гг.и количество заключенных выросло
на 33,4%. Поскольку и до этого существующие
ныне тюрьмы были переполнены, такой рост за�
ключенных сделал положение в местах заключе�
ния Испании весьма напряженным. РИА «Ново�
сти», 21.11.2005г.

– Испанские правоохранительные органы с на�
чала этого года изъяли более 40 т. кокаина. Такие
данные привел министр внутренних дел Испании
Хосе Антонио Алонсо (Jose Antonio Alonso), вы�
ступая на открывшейся в Мадриде Европейской
конференции по борьбе с контрабандой наркоти�
ков. По словам главы МВД, эта цифра приближа�
ется к рекордному для Испании показателю
2002г., когда было изъято в общей сложности 49 т.
кокаина. Алонсо также сообщил, что в I пол. т.г.
уровень преступности в Испании сократился на
1,7%.

Испанский министр подчеркнул, что Испания
заинтересована в мерах по укреплению границ ЕС
в целях борьбы с организованной преступностью.
Несмотря на очевидные успехи испанских сил
правопорядка в борьбе против наркотрафика, им
удается перехватить лишь 10% наркотиков, кото�
рые поступают в страну из Латинской Америки и
Северной Африки, а затем частично переправля�
ются в Европу, добавил глава испанского МВД.

В конференции, которая продлится до 27 окт.,
участвуют представители полиции, жандармерии,
пограничных и таможенных служб 25 стран, вхо�
дящих в Европейский Союз, а также Еврокомис�
сии, Интерпола, Европола, бюро ООН по борьбе с
наркотиками и организованной преступностью.
РИА «Новости», 25.10.2005г.

Италия

Îáîðîíêà-2005

Италия имеет развитую военную промышлен�
ность, способную обеспечивать текущие по�

требности национальных вооруженных сил прак�
тически по всем видам обычных вооружений. При
этом за счет национального и совместного с дру�
гими странами НАТО производства обеспечивает�
ся 90% потребностей ВС страны. Оставшиеся 10%
покрываются за счет импорта. По уровню техни�
ческой оснащенности производственной базы и
объему выпускаемой продукции итальянская во�
енная промышленность стоит на четвертом месте
в Западной Европе после Германии, Великобрита�
нии и Франции.

Основу производственной базы военной про�
мышленности Италии составляют 100 сборочных
предприятий аэрокосмической и оборонной про�
мышленности, выпускающие продукцию военно�
го назначения. В 2005г. в этих отраслях было заня�
то 60 тыс.чел. Только один крупнейший в Италии
концерн «Финмекканика» увеличил число рабо�
чих мест на 7267 (+15%). Общий объем производ�

ства составил 13 млрд. евро, из которого на эк�
спорт было поставлено 50% продукции. При этом
в Италию было импортировано продукции воен�
ного назначения на 1,4 млрд. евро, что определило
положительное торговое сальдо в 3,75 млрд. евро
(3,4 млрд. евро в 2004г.). На исследовательские
программы минобороны Италии в 2005г. выделе�
но 346,3 млн. евро.

Концерн «Финмекканика» на 70% обеспечива�
ет потребности итальянских вооруженных сил в
оружии и военной технике. В 2005г. концерн про�
извел продукции на 11,5 млрд. евро (в 2004г. – 9,2
млрд. евро). Общий портфель заказов концерна
увеличился в 2005г. по сравнению с пред.г. на 32%
и достиг 32,1 млрд. евро. Доля государства в хол�
динге составляет 32,4%. При этом правительство
Италии, владея «золотой» акцией, сохраняет за со�
бой право принимать стратегически важные поли�
тические решения в области военного производ�
ства. Военно�политическое руководство страны в
последние годы проводит политику, направлен�
ную на развитие и укрепление военной промы�
шленности, поддержку национальных достиже�
ний в области высоких технологий.

Одним из направлений реализации этих планов
является укрупнение военно�промышленного
концерна «Финмекканика» путем вхождения в не�
го других итальянских производственных фирм и,
тем самым, концентрации военной промышлен�
ности страны под контролем единого координи�
рующего центра, подотчетного правительству.

Процесс укрупнения ведущего предприятия
ВПК Италии очень активно протекал и в 2005г.,
когда за 89 млн. евро были приобретены 52,7% ак�
ций другой крупной национальной компании
ВПК – «Датамат». Процесс ее поглощения будет
продолжен в 2006г. Осуществляется реализация
намеченных планов правительства С.Берлускони
о концентрации в государственном промышлен�
ном концерне «Финмекканика» передовой авиа�
ционно�космической и военной промышленно�
сти страны.

Наряду с этим итальянский концерн ведет ак�
тивную деятельность при поддержке уже нового
правительства Р.Проди по объединению произ�
водственного и научно�технического потенциала
с компаниями европейских стран. Это позволяет
не только получить доступ к передовым зарубеж�
ным технологиям, но и существенно укрепить
свои позиции и авторитет на рынках других стран.

На основе подписанного в июле 2003г. Мемо�
рандума о взаимопонимании группа «Финмекка�
ника» и английский концерн ВАЕ Systems образо�
вали партнерское объединение – Eurosystems, ко�
торое фактически монополизирует деятельность в
области военной электроники в Западной Европе.
Логическим продолжением итало�английского
сотрудничества в этой сфере стало подписание
двух соглашений от 18 марта и 13 окт. 2004г. о соз�
дании двух совместных предприятий на непари�
тетной основе и переуступке концерном ВАЕ Sy�
stems отдельных направлений деятельности в
пользу группы «Финмекканика». 29 апр. 2005г.
данные соглашения вступили в силу.

Первое совместное предприятие – «Селекс Си�
стеми Интеграти» («Радары и военные электрон�
ные системы»), занимается производством радар�
ных комплексов наземного и морского базирова�
ния, систем управления, контроля и информации.
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ВАЕ Systems переуступает итальянскому партнеру
два направления своей прежней деятельности:
разработка систем управления воздушным движе�
нием и систем связи. За эти сектора в концерне
«Финмекканика» будут отвечать соответственно
«Аления Маркони Системс» и «Маркони Селе�
ния». Доля совместного капитала в СП распреде�
лена следующим образом: AMS (структурное по�
дразделение ВАЕ Systems) – 75%, «Финмеккани�
ка» – 25%.

Второе СП – «Селекс Сенсор энд Аэрборн Си�
стемс», созданное на основе временного слияния
фирм «Галилео Авионика» и BAE Systems Avionics,
будет производить радиолокаторы воздушного ба�
зирования, системы наведения оружия и РЭБ,
электронно�оптические системы. Доля совме�
стного капитала в СП («Авионика») распределена:
BAE Systems – 25%, «Финмекканика» – 75%.
Обоюдным решением сторон срок окончательно�
го выхода английского партнера из СП, а с ним и
полная передача вышеуказанных направлений
производственной деятельности итальянскому
концерну, сокращен с 4 лет до 25 месяцев.

Другое направление деятельности концерна
«Финмекканика» связано с объединением усилий
с французскими компаниями в космическом сек�
торе.

В развитие Меморандума о взаимопонимании с
компанией Alcatel S.A. от 17 июня 2004г. «Фин�
мекканика», предусматривающего создание двух
совместных предприятий в космической области,
подписано соглашение о начале их оперативной
деятельности с 1 июля 2005г.

Первое объединение – «Алкатель Аления
Спейс Италия», с большим финансовым участием
французской компании (67%), образовано в апр.
2005г. слиянием производственных предприятий,
которые входят в структуру компаний «Аления
Спацио» (группа «Финмекканика») и Alcatel Spa�
ce. Деятельность этого объединения будет осу�
ществляться в интересах государственных и дру�
гих структур двух стран.

Второе объединение – «Телеспацио Холдинг»,
образованное с большим финансовым участием
итальянского холдинга (67%), будет заниматься
предоставлением услуг космической связи перво�
му СП на основе использования возможностей
перспективной спутниковой навигационной си�
стемы «Галилео». Это предприятие предполагает
объединить деятельность фирм «Телеспацио»
(группа «Финмекканика») и Alcatel Space.

Важнейшими отраслями военной промышлен�
ности Италии являются вертолетостроение, кора�
блестроение, моторостроение, бронетанковая,
авиационная, радиоэлектронная и космическая
отрасль. Государственные инвестиции на разработ�
ку и реализацию программ вооружения в Италии в
2005г. составили 2587,9 млн. евро (�19%) и по целе�
вому предназначению выделялись в следующем
объеме (в млн. евро): научные разработки – 346,3;
развитие инфраструктуры – 216,9; модернизация
систем вооружения и МТО – 2024,7. Авиационная
промышленность Италии располагает современ�
ной научно�технической и производственной ба�
зой и является одной из наиболее развитых отра�
слей. Это позволяет Италии самостоятельно и в со�
трудничестве с другими странами вести разработку
и выпуск всех видов авиационной техники (за ис�
ключением самолетов стратегической авиации).

В 2005г. общий объем производства отрасли со�
ставил 5,55 млрд. евро. При этом 55% продукции
отрасли идет на экспорт. Число занятых в авиа�
ционно�космической промышленности составля�
ет 12 тыс.чел.

Основными производителями боевых самоле�
тов в Италии (исключая системы вооружения и
двигатели) являются фирмы «Аления Аэронаути�
ка», «Аэрмакки», а также CO.BR.A.T., Dema, «Аэ�
ро Секур», «Литал», «Пьяджо Аэро Индастриз»,
«Салвер». Годовой объем производства – 2,05
млрд. евро.

«Аления Аэронаутика» (входит в холдинг
«Финмекканика») специализируется на производ�
стве авиационной техники. Фирма участвует в
международных программах создания следующих
самолетов: «Еврофайтер», «Торнадо», JSF (Joint
Strike Fighter), AMX, C�27J, C�130J, АТР�42МП,
АТР�42�500, АТР�72�500, Боинг�767, Боинг�767
Tanker, Боинг�777, Боинг�717, Боинг�757, Боинг�
7Е7, «Фалькон 2000», «Фалькон 2000ЕХ», «Фаль�
кон 900ЕХ», аэробусов А380, А340, АЗ00, А321.
Число работающих на фирме составляет 8530 чел.

Авиационная промышленность Италии выпу�
скает 30 боевых и 10 военно�транспортных самоле�
тов в год. На мировой рынок Италия поставляет бо�
евые и военно�транспортные самолеты и их компо�
ненты в рамках межгосударственной кооперации.

С 2003г. итальянские компании участвуют сов�
местно с США, Великобританией, Канадой, Да�
нией, Норвегией, Голландией, Израилем, Австри�
ей и Турцией в проведении НИОКР по междуна�
родной программе разработки истребителя�бом�
бардировщика нового поколения JSF (Joint Strike
Fighter). Стоимость проекта составляет 1,19 млрд.
евро. В 2005г. на финансирование работ итальян�
ских предприятий по данной программе было вы�
делено 118 млн. евро. Поставки самолетов JSF, ко�
торые придут на замену АМХ и AV�8B, планирует�
ся завершить к 2012г.

Вертолетостроение в Италии является одной из
важнейших отраслей военной промышленности.
Общий объем производства отрасли в 2005г. со�
ставил 2,49 млрд. евро, что на 4% меньше показа�
телей пред.г. Количество занятых в производстве
вертолетов в Италии составляет 8,53 тыс.чел.

Основной производитель вертолетов военного
назначения фирма «Агуста Вестленд», контроли�
рующая 20% мирового рынка военной вертолет�
ной техники, при поддержке военно�политиче�
ского руководства страны активно участвует в
процессе интеграции с ведущими производителя�
ми Европы и США.

«Агуста Вестленд» – второе в мире предприятие
по объему выпускаемой продукции. Компания
уступает только европейскому концерну «Евро�
коптер» и с общим портфелем заказов 7,4 млрд. ев�
ро, опережает такие крупные американские фир�
мы, как «Сикорский», «Белл» и «Боинг». «Агуста
Вестленд» выпускает вертолеты собственной раз�
работки А109, А119, А129 и А129 интернациональ�
ной версии, лицензионные – АВ412, а также уча�
ствует в международных программах по созданию
ЕН101, NH90, АВ139 и ВА609.

Италия принимает участие в ряде международ�
ных программ создания вертолетной техники. Ос�
новными итальянскими партнерами в этой обла�
сти являются Великобритания (проект военно�
транспортного вертолета ЕН�101), Франция, Гер�
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мания и Голландия (совместный проект среднего
вертолета NH�90).

Производство военных вертолетов в Италии
сосредоточено на предприятиях компании «Агу�
ста» в г.г. Кашина Коста ди Самарате (Варезе),
Верджате (Варезе), Беневенто, Бриндизи, Фрози�
ноне и Апани. Отдельные узлы выпускаются на за�
водах фирм CO.BR.A.T, «Аэро Секур», «Литал» и
«Салвер».

В интересах упрочения позиций одного из ли�
деров в производстве вертолетной техники руко�
водство концерна «Финмекканика» после прио�
бретения у компании GKN 50% части ее акций
фирмы «Агуста Вестленд» предпринимает актив�
ные шаги по расширению рынка продаж как в Ев�
ропе и Америке, так и в Азии.

Одним из ключевых направлений стратегиче�
ской коммерческой политики Италии является
увеличение портфеля заказов на североамерикан�
ском континенте. Итальянские специалисты оце�
нивают потенциальные потребности США в вер�
толетах в 5 млрд.долл. в год, что соответствует по�
ловине мирового производства вертолетной тех�
ники.

Италия прилагает активные усилия по получе�
нию заказов на поставку легких двухмоторных
вертолетов А109 в ряд стран Азиатско�Тихоокеан�
ского региона (Сингапур, Японию, Таиланд и Ма�
лайзию).

В области моторостроения Италия является од�
ним из основных производителей и поставщиков
своей продукции для военного авиастроения и во�
енно�морского кораблестроения. Общий объем
производства отрасли в 2005г. составил 1,8 млрд.
евро. Число занятых в производстве – 5600 чел.

Главным производителем двигателей в стране
является компания «Авио», одна из ведущих авиа�
ционно�космических фирм Европы. Она специа�
лизируется на производстве двигательных устано�
вок для гражданских и военных самолетов и верто�
летов, космических ракетоносителей, судов и во�
енных кораблей, а также выпускает газотурбин�
ные установки для энергетических систем. Фирма
является мировым лидером в разработке и произ�
водстве систем трансмиссии для авиационной тех�
ники. Число занятых на фирме 5200 чел., произ�
водственная база – 6 заводов. Объем производства
в 2005г. составил 1,5 млрд. евро. В рамках между�
народной космической программы «Вега» фирмой
создан двигатель для носителя, позволяющего вы�
водить на орбиту с высотой 700 км. полезную на�
грузку весом до 350 кг.

Италия производит двигатели PW2000 для во�
енно�транспортного самолета C27J, RB199 – для
боевого самолета «Торнадо», EJ200 – для самолета
«Еврофайтер», МК807 – для самолета АМХ, «Пе�
гасус» – для самолета «Харриер II», Т700 – для
вертолетов «Апаче» и «Кобра», Т700�Т6Е – для
вертолетов NH�90 и ЕН�101, LM2500 – для боевых
кораблей.

Основное производство двигателей сосредото�
чено на шести предприятиях компании «Авио» в
г.г. Турин, Бриндизи, Неаполь и Рим.

Кораблестроение является одной из наиболее
значимых отраслей военной промышленности
Италии. Производство боевых кораблей и вспомо�
гательных судов опирается на развитую судостро�
ительную промышленность и представляет собой
комплекс взаимосвязанных подотраслей.

Непосредственно в военном кораблестроении
занято 2400 чел. Объем производства в 2005г. со�
ставил 340 млн. евро.

Строительство боевых кораблей в Италии ве�
дется на двух судостроительных верфях компании
«Финкантьери» в г.г. Рива Тригозо (строительство
надводных кораблей длинной до 180 м.) и Муджа�
но (строительство подводных лодок и надводных
кораблей длинной до 100 м.).

Производственные возможности итальянской
судостроительной промышленности определяют�
ся наличием на верфях стапелей и сухих доков,
оборудованных арочными кранами, на которых
может осуществляться строительство кораблей, а
также длительностью технологического процесса
строительства. На верфях компании «Финкантье�
ри» могут одновременно строиться 2 подводные
лодки, 2 крейсера, 5 эсминцев или фрегатов, 5 тор�
педных или ракетных катеров.

На верфях Италии создание серийных крейсе�
ров и подводных лодок требуется 2 г., эсминцев и
фрегатов УРО – 1 г., сторожевых, торпедных, ра�
кетных катеров и тральщиков – 9 мес. Верфи ис�
пользуют 45% своих мощностей.

Совместно с Германией на судостроительной
верфи компании «Финкантьери» в г.Муджано за�
вершено строительство и в мае 2004г. осуществлен
спуск на воду первой («Тодаро»), а в нояб. 2004г. и
второй («Шире») подводной лодки нового поколе�
ния проекта U212A, предназначенных на замену
подлодок класса «Сауро». Общая стоимость про�
екта составляет 904 млн. евро. Программу ввода в
строй подлодок планируется завершить к 2007г. В
2005г. на финансирование работ итальянских
предприятий по данной программе было выделено
83,2 млн. евро.

Бронетанковая промышленность Италии раз�
рабатывает и серийно производит средние танки,
БМП, БТР, БРМ и инженерную технику на гусе�
ничном и колесном ходу. В секторе гусеничной
техники Италия выпускает средний танк С1 «Ари�
ете», а также БМП повышенной маневренности
BV 206 и 206S.

В области бронированных колесных машин
итальянские производители занимают лидирую�
щее положение в Европе. Наибольшее распро�
странение получили БРМ «Пума», БМОП «Чен�
тауро» и БМП VCC�80 «Дардо». Поставку 560
БРМ «Пума» для альпийских подразделений, ка�
валерии и парашютно�десантных войск намечено
завершить в 2005г.; 400 ед. БМОП «Чентауро» за�
куплено для ВС Италии и выполнен контракт на
поставку 22 ед. для ВС Испании.

Выпуск бронетанковой техники осуществляет�
ся на предприятиях компаний «Аеро Секур» в
г.Априлиа (Латина), «ОТО Мелара» в г.г. Специя,
Брешия и «Ивеко» (группа ФИАТ) в г.Больцано.
Амфибийные машины выпускаются на заводе
фирмы A.R.I.S. в г.Ломбардоре (Турин). В отрасли
занято 7000 чел., годовой объем военного произ�
водства составляет 1,1 млрд. евро (+1%).

Радиоэлектронная промышленность является
одной из наиболее развитых отраслей военной
промышленности Италии. Она на 80% обеспечи�
вает потребности национальных ВС и значитель�
ную часть продукции поставляет на внешний ры�
нок (50%).

В отрасли насчитывается 30 предприятий. Ко�
личество занятых в итальянской радиоэлектрони�
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ке составляет 12 тыс.чел. В 2005г. объем производ�
ства составил 3,3 млрд. евро, что на 60% больше
показателей пред.г. Портфель заказов отрасли –
6,95 млрд. евро.

В Италии производятся практически все виды
радиоэлектронного оборудования военного наз�
начения: бортовая авионика, телеуправляемые ле�
тательные аппараты, радарные системы, системы
контроля и управления воздушным движением,
средства связи, электронно�вычислительная тех�
ника, гидроакустические комплексы, радиолока�
ционные станции, системы обнаружения целей и
управления оружием, средства РЭБ.

Ведущими производителями в этой области яв�
ляются компании «Галилее Авионика», «Аления
Маркони Системс», «Маркони Селения Комму�
никейшнс» (нынешнее название – «Селекс Ком�
муникейшнс») и ОТЕ. Основные промышленные
заводы отрасли расположены в г.г. Рим, Флорен�
ция, Специя, Генуя, Турин, Неаполь, Ливорно,
Пиза, Таранто, Помеция. Фирма ОТЕ, производ�
ственное подразделение компании «Селекс Ком�
муникейшнс», производит средства радиосвязи и
является мировым лидером по разработке мобиль�
ной профессиональной системы связи на базе
стандарта «Тетра».

В данный сектор промышленности входит опе�
ративное подразделение концерна «Финмеккани�
ка» – «Системи Навали Интернационали», кото�
рое сотрудничает с компанией Eurosysnav SAS в
области создания систем управления оружием Ho�
rizon SAS для фрегатов УРО типа «Горизонт» для
ВМС Италии и Франции.

Особенностями отрасли являются ее значи�
тельная взаимосвязь с субпоставщиками, широкая
кооперация и интеграция с ведущими производи�
телями Европы и США. Например, концерну
«Финмекканика» принадлежат 13% (2 млрд. евро)
акций фирмы «СТМикроэлектроника» – третьего
в мире производителя радиоэлектронной техники.

Космическая промышленность Италии полу�
чила значительное развитие в последние годы.
Благодаря поддержке военно�политического ру�
ководства страны итальянские компании, рабо�
тающие в данной отрасли, возглавили целый ряд
совместных международных проектов в рамках
Европейского Космического агентства (ЕКА).
Благодаря кооперации с национальными косми�
ческими агентствами США, Франции и Испании,
итальянские фирмы ведут разработки в области
телекоммуникаций, мониторинга поверхности зе�
мли, создания международной космической стан�
ции «Альфа», системы контроля и управления
ИСЗ, а также в области разработки ракетоносите�
ля «Вега» и программного обеспечения космиче�
ских аппаратов.

В военно�космической области итальянская
промышленность участвует в национальном про�
екте «Сикрал» – спутник связи военного назначе�
ния (первый ИСЗ был запущен в фев. 2001г.), сов�
местных европейских проектах «Гелиос�1» – во�
енные спутники наблюдения за поверхностью зе�
мли, «UEO Спацио» – космическая система на�
блюдения, «Навстар�GPS» – глобальная навига�
ционная система.

Совместно с Францией ведется подготовка к
запуску в конце 2006г. на солнечно�синхронную
орбиту первого ИСЗ из группировки космических
аппаратов дистанционного зондирования земли

по программе «Космо�СкайМед», создаваемой по
заказу министерства обороны Италии и Итальян�
ского космического агентства. На ее реализацию в
2005г. было выделено 41 млн. евро.

Основу производственной базы отрасли соста�
вляют предприятия компаний «Аления Спацио» в
г.г. Рим, Турин, Аквила и «Авио» в г.г. Турин,
Бриндизи, Коллеферро.

Компания «Аления Спацио» является лидером
в Европе по созданию ИСЗ в области телекомму�
никаций. На ее предприятиях разрабатываются и
выпускаются средства телеметрии, метеорологи�
ческие комплексы «Космо�СкайМед», научная
аппаратура «Кассини». Фирма принимает участие
в национальной космической программе «Итал�
сат» и в международных программах «Галилео»
(навигационная космическая система), «Ариан»,
«Спейслаб», «Евисат», «Сан�Марко» и ряде дру�
гих. В 2005г. «Аления Спацио» получила заказ от
ЕКА на изготовление 6 грузовых блоков ATV к
МКС. Объем производства фирмы в 2005г. соста�
вил 736 млн. евро, что на 6% меньше показателей
пред.г. Число работающих на фирме составляет
3200 чел.

Кроме вышеперечисленных отраслей в воен�
ной промышленности Италии можно выделить
сектор ракетно�артиллерийского и стрелкового
оружия. В Италии производятся ЗУР малой даль�
ности, тактические УР и ПТУР. Компания «ОТО
Мелара» выпускает ЗРК «Альбатрос», «Спада»,
«Скайгард» и ЗУР «Аспиде» для этих ЗРК. В клас�
се УР фирма «ОТО Мелара» производит ракеты
класса «корабль�корабль» – «Отомат». Эта же
компания поставляет национальным ВМС и на
экспорт ПТУР «Милан».

Италия специализируется на выпуске кора�
бельных артиллерийских установок, зенитных
орудий, авиационных пушек, буксируемых ору�
дий полевой артиллерии, САУ, минометов, РСЗО
и РПГ. Основными производителями данных во�
оружений являются компании «ОТО Мелара»,
«Эрликон Контравес», «Симмел Дифеза», «Аэрия»
и «Мбда».

Стрелковое оружие производится на заводе
фирмы «Пьетро Беретта» в г.Гардоне Валтромпия
(Брешия). Производственные мощности предпри�
ятия позволяют выпускать 500 тыс.ед. стрелкового
оружия в год, при среднесуточной производитель�
ности 1500 ед. На заводе производится коротко�
ствольное оружие и карабины, как военного пред�
назначения, так и в спортивных целях, а также по�
луавтоматические пистолеты. «Пьетро Беретта»
полностью покрывает потребности национальных
ВС и других силовых структур в этом виде воору�
жений, а также осуществляет экспортные постав�
ки. Особым успехом пользуется пистолет марки
«Беретта�92», завоевавший в течение последних
четырех лет рынки таких стран, как США (постав�
ки осуществлены для ВС и национальной поли�
ции), Франция (ВВС и жандармерия), Филиппи�
ны (национальная полиция), Мексика (ВС).

Годовой объем производства компании «Пье�
тро Беретта» исчисляется в 400 млн. евро, а число
рабочих и служащих составляет 2300 чел. 83% про�
дукции фирмы идет на экспорт (в т.ч. 52% – в Се�
верную Америку). 90% продукции фирмы – граж�
данские и спортивные ружья, 9% – стрелковое во�
оружение для сил охраны правопорядка, 1% – по
заказам Минобороны.
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В отдельный сектор военной промышленности
можно выделить производство боеприпасов. Ха�
рактерной особенностью данной отрасли является
то, что 80% заводов принадлежат частным фир�
мам, которые в свою очередь через систему дочер�
них компаний контролируются группой «Фиат». В
Италии производятся артиллерийские снаряды
калибра 20�203 мм, мины для минометов калибра
60, 81, 120 мм, снаряды для безоткатных орудий,
НУР, авиационные бомбы, мины, торпеды, глу�
бинные бомбы, малокалиберные боеприпасы.

Компания «Симмел Дифеза» является одним
из мировых лидеров в производстве артиллерий�
ских снарядов калибра 20�155 мм, механических и
электронных взрывателей, реактивных снарядов и
реактивных систем (FIROS 30), а также головных
частей к ракетам.

Наиболее значимой в этом секторе является
фирма ВАСС (группа «Финмекканика»), которая
производит торпедное вооружение. Годовой
объем производства составляет 90 млн. евро, 80%
производимой продукции идет на экспорт, компа�
ния имеет два предприятия в Италии в г.г. Ливор�
но и Поцуолли, на которых работает 350 чел.

По уровню технической оснащенности науч�
но�производственной базы и объему выпускаемой
продукции итальянская военная промышленность
способна практически в полном объеме удовле�
творить потребности национальных ВС и других
силовых структур во всех типах ОиВТ. Кроме это�
го, итальянская военная промышленность по ряду
направлений занимает одно из лидирующих мест
среди стран�поставщиков ОиВТ за рубеж, что спо�
собствует укреплению международных позиций
Италии на рынке вооружений.

Стагнация национального рынка привела к
увеличению доли экспорта с 76% в 2004г. до 79% в
2005г. общего объема производства. Сумма эк�
спортных поставок составила 2 млрд. евро.

Большое влияние на состояние отрасли оказа�
ло падение спроса со стороны Турции, а также не�
которых стран ЕС (Германия, Франция и Испа�
ния). Отмечен рост продаж на традиционных для
итальянских производителей рынках, таких как
Индия (+30%), Китай и США. На Азию пришлось
42% экспортных поставок, на Европу – 40%, на
Южную Америку �7%, на Северную Америку – 6%
и на Африку – 5%.

Крупнейшие фирмы�производители текстиль�
ного оборудования в Италии: «Савио Маккине
Тессили»; «Сантони»; «Лонати», «Фаммеканика
Дата», «Марзотто».

Îáîðîíêà-2004

В2004г. в отраслях военной промышленности
страны было занято более 50 тыс.чел. Общий

объем производства составил 10 млрд. евро, из ко�
торого на экспорт было поставлено продукции на
5 млрд. евро (50%). При этом в Италию было им�
портировано продукции военного назначения на
сумму 1,6 млрд. евро, что определило положитель�
ное торговое сальдо в 3,4 млрд. евро. На НИОКР в
2004г. было выделено 0,9 млрд. евро.

Основными производителями вооружения в
Италии являются концерны «Финмекканика» и
«Фиат», компании «Агуста Вестленд», «Финкан�
тьери», «Пьетро Беретта», а также около 100 не�
больших фирм, специализирующихся в отдельных
секторах. При этом концерны «Финмекканика» на

70%, а «Фиат» на 20% обеспечивают потребности
итальянских вооруженных сил. В 2003г. концерн
«Финмекканика», к примеру, произвел и отправил
на экспорт своей продукции на сумму 3 млрд. ев�
ро.

Являясь одним из крупнейших производителей
вооружений в Европе, Италия проводит целена�
правленную политику создания единого европей�
ского ВПК, активно участвует во вновь образуе�
мых международных концернах и программах соз�
дания новой военной техники. Такая политика
позволяет стране получить доступ к новейшим
технологиям других государств, повысить уровень
технологической оснащенности своей промы�
шленности, увеличить конкурентоспособность
производимых вооружений, завоевать значимое
место на мировом рынке вооружений. В соответ�
ствии с национальной программой инвестиций в
оборонную промышленность, 70% выделяемых
средств предназначаются для финансирования
участия итальянских компаний в международных
проектах.

С целью привлечения частного капитала в обо�
ронный сектор, правительство страны в 2000�01гг.
провело приватизацию крупнейшего государ�
ственного холдингового концерна «Финмеккани�
ка». Доля государства в нем была уменьшена с 70%
до 32,8%. При этом правительство Италии, владея
«золотой» акцией, сохраняет за собой право при�
нимать стратегически важные политические ре�
шения в области военного производства.

Военно�политическое руководство страны в
последние годы проводит политику, направлен�
ную на развитие и укрепление военной промы�
шленности, поддержку национальных достиже�
ний в области высоких технологий. Одним из на�
правлений реализации этих планов является укру�
пнение военно�промышленного концерна «Фин�
мекканика» путем вхождения в него других италь�
янских производственных фирм и, тем самым,
концентрации военной промышленности страны
под контролем единого координирующего центра,
подотчетного правительству.

Так в 2003г. было принято решение о покупке
концерном «Финмекканика» двух фирм: «Телес�
пацио» (космическая связь и телекоммуникация)
и «Маркони Мобайл» (военные средства связи).
Стоимость сделки составила 845 млн. евро (235
млн. евро – «Телеспацио», и 610 млн. евро –
«Маркони Мобайл»). В июле 2004г. принимается
решение о покупке 50% акций фирмы «Агуста
Вестленд», ранее принадлежащих английской
компании Gkn. Стоимость сделки составила 1,5
млрд. евро. Таким образом, положено начало реа�
лизации планов правительства Италии о концен�
трации в государственном промышленном кон�
церне «Финмекканика» передовой авиационно�
космической и военной промышленности страны.

В янв. 2003г. руководство концерна «Финмек�
каника» приняло решение о покупке 75% акций
другой военно�промышленной фирмы «Аэрмак�
ки» (производство учебных и боевых самолетов),
организационное оформление которого заверши�
лось в июне 2003г. В результате совершенной
сделки, стоимость которой составила 170 млн. ев�
ро, концерн «Финмекканика» владеет 100% акций
компании «Аэрмакки».

Под давлением правительства Италии «Фин�
мекканика» в конце 2002г. начала переговоры о
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покупке 30% акций фирмы «Фиат Авио» (военное
моторостроение). Покупка акций осуществлена
посредством создания инвестиционного общества
«Аэро Инвест 1». Переговоры завершились подпи�
санием соответствующих соглашений 30 сент.
2003г. Партнером итальянского холдинга в этой
операции стал американский инвестиционный
фонд «Карлейл Груп», который, по предложению
итальянской стороны, будет владеть 70% всех ак�
ций фирмы «Фиат Авио». Новое название фирмы
– «Авио».

В планах группы «Финмекканика» стоит во�
прос о выводе из ее состава предприятий объеди�
ненного концерна, работающих на гражданский
сектор (городской общественный и ж/д транс�
порт, электроэнергия). Речь идет о таких пред�
приятиях, как «Ансальдо Энерджия», «Ансальдо
Бреда», «Ансальдо Сигнал», «Ансальдо Траспор�
ти Системи Ферровьяри», которые планируется
объединить с гражданским сектором фирмы
«Финкантьери» (кораблестроение) путем созда�
ния совместного предприятия «Финмекканика�
2» или передачи вышеуказанных секторов дея�
тельности холдинга другой государственной
компании – «Финмек». После решения этих
принципиальных вопросов будет окончательно
определен новый облик и структура ВПК Ита�
лии.

Понимая невозможность для Италии успешно
конкурировать на мировых рынках вооружений по
всем направлениям, правительство страны реши�
ло сконцентрировать свои финансовые и полити�
ческие усилия на тех областях военной промы�
шленности, где Италия находится среди мировых
лидеров, а именно: вертолетостроение и подвод�
ное вооружение. Важнейшими отраслями военной
промышленности Италии являются авиационная,
вертолетостроение, моторостроение, корабле�
строение, бронетанковая, радиоэлектронная и
космическая.

Авиационная промышленность Италии распо�
лагает современной научно�технической и произ�
водственной базой и является одной из наиболее
развитых отраслей. Это позволяет Италии само�
стоятельно и в сотрудничестве с другими странами
вести разработку и выпуск всех видов авиацион�
ной техники (за исключением самолетов стратеги�
ческой авиации).

В 2004г. общий объем производства отрасли
остался на уровне пред.г. и составил около 1,3
млрд. евро, при этом более 55% продукции отра�
сли идет на экспорт. Снижение темпов роста про�
изводства эксперты связывают с последствиями
террористических актов в США. Число занятых в
авиационно�космической промышленности со�
ставляет около 12 тыс. чел.

В 2004г. были подписаны первые контракты на
участие итальянских компаний в проведении
НИОКР по англо�американской программе раз�
работки истребителя бомбардировщика нового
поколения F�35 (Joint Strike Fighter).

В 2004г. ВВС Италии подписали три контракта
на закупку в общей сложности 24 военно�транс�
портных самолетов C�27J. Кроме того, в янв.
2003г. Греция разместила в Италии заказ на произ�
водство 12 военно�транспортных самолетов C�27J
для национальных ВВС.

На мировой рынок Италия поставляет боевые и
военно�транспортные самолеты, их компоненты в

рамках межгосударственной кооперации, учебно�
тренировочные самолеты.

Италия участвует в следующих национальных и
международных авиационных программах: произ�
водство среднего военно�транспортного самолета
G 222; производство самолета береговой охраны
Р�180 Avanti; совместно с Eads и ВАЕ Systems раз�
работка и производство самолета «Еврофайтер»;
совместно с Eads и ВАЕ Systems разработка и про�
изводство самолета «Торнадо»; совместно с фир�
мой «Эмбраер» (Бразилия) разработка и производ�
ство тактического самолета AN/DC; совместно с
«Локхид Мартин» (США) разработка и производ�
ство военно�транспортного самолета C�27J; сов�
местно с «Аэроспасьяль» (Франция) разработка и
производство самолета береговой охраны ATR 42
МР Surveyor.

В 2004г. продолжались переговоры итальян�
ских авиастроительных компаний об их участии в
европейской программе создания среднего воен�
но�транспортного самолета А400М, о выходе из
которой правительство Италии объявило в 2002г.
Тем не менее, военно�политическое руководство
страны остается на сегодняшний день привержен�
цем принятого решения, вызвавшего отставку ми�
нистра иностранных дел Италии, что связывается
с сильным давлением на Италию со стороны США
и подписанным ранее контрактом с американски�
ми компаниями на закупку 12 военно�транспорт�
ных самолетов C�130J для национальных ВВС.

«Аэрмакки» специализируется на проектирова�
нии и производстве в основном учебно�трениро�
вочных и боевых самолетов. В 2004г. фирма выпу�
стила продукции на 247 млн. евро, что превышает
показатели пред.г. На фирме работает более 1.800
чел. На заводах «Аэрмакки» выпускаются самоле�
ты SF 260, М�290ТР, S�211A, MB�339FD, М�346.
Учебно�тренировочный самолет (УТС) нового по�
коления М�346, созданный совместно с ОКБ име�
ни А.С.Яковлева, является итальянской версией
УТС Як/АЕМ�130. Первый полет опытного образ�
ца М�346 состоялся 15 июля 2004г. на аэродроме
Венегоно (Варезе). Продолжительность полета со�
ставила 55 минут. Полет УТС М�346 контролиро�
вался в реальном масштабе времени летной испы�
тательной командой из наземного Центра телеме�
трии «Аэрмакки». УТС М�346 пилотировал лет�
чик�испытатель компании «Аэрмакки». Испыта�
тельный полет осуществлялся в сопровождении
двух самолетов ВВС Италии «Аэрмакки MB�
339CD».

С началом успешных летных испытаний опыт�
ного образца своей версии УТС руководство кон�
церна «Финмекканика» строит планы (после меж�
дународной сертификации УТС) по началу произ�
водства промышленных образцов. По оценке
итальянских экспертов мировой парк учебно�тре�
нировочных самолетов, подлежащий замене в те�
чение ближайших 25 лет, оценивается в 1650 ма�
шин. В этой связи «Финмекканика», как холдинг,
принимающий решения по стратегическим во�
просам (крупные инвестиции, покупка�продажа
предприятий, интеграция с другими иностранны�
ми компаниями и т.п.), намеревается завоевать
около 30% потенциального рынка УТС, что соот�
ветствует 600 самолетам, из которых 200 планиру�
ется поставить на европейский континент. Произ�
водственные затраты на один самолет М�346 со�
ставляют около 14,5 млн. евро.
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Фирма «Аэрмакки» участвует в ряде междуна�
родных программ по созданию военных самолетов
АМХ, «Еврофайтер», C�27J, а также в националь�
ных интересах разрабатывает G�222 – многофунк�
циональный турбовинтовой самолет для граждан�
ских и военных целей. Расширяется сотрудниче�
ство компании с ведущими европейскими фирма�
ми «Дасо» и «Аэрбас» в производстве гражданских
самолетов A318, A319, А320, А321, А330, а также в
новом проекте A380.

Производственная база итальянского авиа�
строения сосредоточена на предприятиях компа�
ний «Аления Аэронаутика» в городах: Помильяно
Д'Арко (Неаполь), Турин, Казелле (Турин), Нола
(Неаполь), Казориа (Неаполь), Фоджа; фирмы
«Аэрмакки» – в г.Венегоно Супериоре (Варезе);
фирмы «Литал» – в г.Помеция; фирмы «Аэро Се�
кур» – в г.Априлия; фирмы «Пьяджо Аэро Индас�
триз» – в г.г.Финале Лигуре, Генуя; фирмы «Сал�
вер» – в г.Бриндизи.

Основными национальными и международны�
ми программами производства военных вертоле�
тов являются: производство вертолета А109 К2;
производство вертолета А119 «Коала»; производ�
ство ударного вертолета А129; производство по
лицензии фирмы «Белл Эликоптер» вертолета
АВ412; производство военно�транспортного вер�
толета ЕН101; производство совместно с компа�
ниями «Еврокоптер» и «Фоккер» среднего верто�
лета NH�90; разработка совместно с компанией
«Белл Эликоптер» перспективного вертолета
ВА609; производство совместно с компанией
«Белл Эликоптер» среднетранспортного вертолета
АВ139.

В 2004г. получен международный сертификат
на новый вертолет средней и повышенной ком�
фортности «Гранд» (Grand, версия военно�транс�
портного вертолета ЕН101), способного перево�
зить до семи пассажиров со скоростью 290 км./ч.
По оценке итальянских специалистов потен�
циальные потребности в вертолетах подобного
класса оцениваются в 30 машин в год. Стоимость
одного вертолета составляет от 4 до 4,5 млн.долл.
«Агуста Вестленд» уже получила заказы от США
для президентского флота (23 вертолета) и ряда ев�
ропейских компаний для использования в каче�
стве транспортного вертолета «скорой помощи» и
при обслуживании нефтяных месторождений.
Первый «Гранд» поступит заказчику в конце
2005г. и еще 15 вертолетов – в течение года.

«Агуста Вестленд» остается, наряду с «Еврокоп�
тер» и «Белл», среди компаний�участников ре�
шающего тендера, намеченного на осень 2005г.,
по поставкам Южной Корее около 400 вертолетов
на 8,6 млрд.долл. Сеул уже отклонил на предвари�
тельном раунде конкурса предложения таких ком�
паний, как «Боинг» и «Сикорский».

В мае 2004г. на судостроительной верфи компа�
нии «Финкантьери» в г.Муджано завершено сов�
местно с Германией строительство и осуществлен
спуск на воду первой («Тодаро») из двух подвод�
ных лодок нового поколения U212A.

Концерну «Финмекканика» принадлежат
17,7% (2,5 млрд. евро) акций фирмы «СТМикро�
электроника» – третьего в мире производителя ра�
диоэлектронной техники. В 2003г. «СТМикро�
электроника» объявила о своих планах по реструк�
туризации, которые предусматривают перевод из
Европы и США в Сингапур части своих произ�

водств. «Финмекканика» немедленно отреагиро�
вала на перспективные планы своего партнера и
уступила на двух торгах в сент. и нояб. 2003г. часть
принадлежащих ей акций (всего 5,5 млн. акций)
компании «СТМикроэлектроника» на 80 млн. ев�
ро. Таким образом, квота «Финмекканики» сокра�
тилась с 18,3% до 17,7%.

В связи со спецификой военной радиоэлек�
тронной промышленности ее мобилизационные
возможности ограничены. Тем не менее, в угрожа�
емый период можно ожидать увеличения выпуска
продукции военного назначения в Италии в 1,5�2
раза.

Основные программы создания перспективных
систем оружия и военной техники, осуществляе�
мые как самостоятельно, так и на многонацио�
нальной основе

Италия, являясь одним из крупных производи�
телей вооружений в Европе, принимает активное
участие в создании единого европейского ВПК и
стремится к широкому участию национальных
компаний в международных программах по созда�
нию перспективных образцов ВВТ. Такая полити�
ка направлена на повышение уровня технической
оснащенности своей промышленности и конку�
рентоспособности производимых в Италии воору�
жений, завоевание определенной ниши на рынке
ВВТ и, в целом, повышение роли компаний италь�
янского ВПК на мировом рынке вооружений.

Наиболее крупными национальными и между�
народными программами создания перспектив�
ных систем оружия и военной техники являются
следующие.

1. Для сухопутных войск:
• производство БМП VCC�80 «Дардо». Для ме�

ханизированных частей ВС Италии планируется
поставить 200 ед. техники (завершение поставки
намечено на конец 2004г.). В бюджете МО Италии
на 2004г. на эти цели выделено 129,3 млн. евро;

• производство колесной БРМ «Пума». Для
механизированных, воздушно�десантных и аль�
пийских частей будет закуплено 560 ед. техники
(завершение поставок намечено на 2005г. В 2004г.
из бюджета МО Италии на эту программу выделе�
но 51,6 млн. евро;

• производство совместно с Францией, Герма�
нией и Нидерландами военно�транспортного так�
тического вертолета NH 90. Для ВС Италии пла�
нируется закупить 116 ед. (60 для СВ и 56 для
ВМС) на замену устаревших моделей АВ 205 и АВ
212 (завершение поставок намечено на 2012г. В
2004г. на эту программу из бюджета МО Италии
выделено 175,8 млн. евро;

• производство совместно с Германией САУ
PzH�2000. Для ВС Италии планируется закупить
до 2011г. 70 ед. этой техники. Общая стоимость
программы 414 млн. евро. В 2004г. на эти цели вы�
делено 3,5 млн. евро;

• производство и поставка для ВС Италии 24
систем тактического управления и контроля огнем
для комплексов MLRS. Общая стоимость про�
граммы 298 млн. евро. Окончание работ – 2007г. В
2004г. на эти цели выделено 38,3 млн. евро;

• закупка для подразделений специального
назначения СВ, ВВС и ВМС легкого вооружения
на сумму 60,3 млн. евро. 

2. Для военно�морских сил:
• строительство нового авианосца «Конте ди

Кавур». Спуск на воду запланирован на 2007г.
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Стоимость проекта составляет 1,3 млрд. евро. На
эту программу в 2004г. из бюджета МО Италии вы�
делено 92 млн. евро;

• строительство совместно с Францией для
ВМС Италии и Франции двух фрегатов УРО типа
«Горизонт» (проектные названия «Дория» и «Дуи�
лио») на замену эсминцев типа «Аудаче». Заверше�
ние проекта намечено на 2008г. В 2004г. из бюдже�
та МО Италии на эту программу выделено 120
млн. евро;

• участие совместно с Францией в проекте
«Фремм», который предусматривает строитель�
ство 10 фрегатов нового поколения для ВМС Ита�
лии и 17 – для ВМС Франции. Предварительная
проработка проекта завершена, двустороннее со�
глашение по нему планируется подписать в бли�
жайшее время. Предполагается, что в производ�
ство фрегаты будут запущены в 2007г. на судостро�
ительной верфи компании «Финкантьери» в г.Ри�
ва Тригозо. На реализацию данного проекта пла�
нируется выделить ассигнования в размере 3,5
млрд. евро; 

• завершение совместно с Германией строи�
тельства и спуск на воду в нояб. 2004г. второй под�
водной лодки «Шире» (серия из двух ПЛ) нового
поколения U212A. Общая стоимость программы
904 млн. евро. На ее реализацию в 2004г. выделено
129 млн. евро;

• производство совместно с Великобританией
и поставка для ВМС Италии 24 вертолетов ЕН�
101. Общая стоимость программы 754 млн. евро. В
2004г. на эти цели выделено 52 млн. евро;

• разработка и производство совместно с
Францией зенитных ракетных систем ближнего и
среднего радиуса действия FSAF. Общая стои�
мость программы 1,050 млрд. евро. Завершение
работ намечено на 2015г. На эту программу в бю�
джете МО Италии на 2004г. запланировано 25,1
млн. евро;

• разработка и производство совместно с
Францией и Великобританией ракетных систем
морского базирования среднего радиуса действия
PAAMS для фрегатов «Горизонт». Общая стои�
мость программы 795 млн. евро. Завершение работ
намечено на 2014г. На эти цели в 2004г. выделено
89 млн. евро;

• разработка и поставка совместно с Францией
для ВМС Италии 200 легких торпед MU�90 на за�
мену МК44 и МК46. Стоимость программы 191
млн. евро. Завершение поставки предусмотрено в
2004г., для чего выделено 10,2 млн. евро;

• разработка и поставка в 200507гг. для ВМС
Объединенных Арабских Эмиратов 12 пулеметных
установок башенного типа калибра 12,7 мм для ос�
нащения ими патрульных кораблей класса «Гана�
та» (Ganatha). Стоимость контракта, заключенно�
го в мае 2004г., составляет 5 млн. евро;

• строительство одного патрульного корабля
по заказу ВС Мальты. Срок выполнения кон�
трактных обязательств итальянской стороной –
III кв. 2005г. 

3. Для военно�воздушных сил:
а) участие компании «Аэрмакки»
• в совместном с «Пратт энд Уитни» (Pratt &

Whitney, Канада) производстве элементов (Inlet и
Fan Cowls) для гондол двигателя PW4168, которы�
ми оснащаются аэробусы АЗЗО;

• в совместном с «Аэрселле» (Aircelle) произ�
водстве воздухозаборников (Inlet) для двигателя

PW6000, которыми оснащаются аэробусы A318;
• в совместном с «Дженерал Электрике» пол�

ном производстве, включая монтаж, гондол двига�
теля CF34�8E;

• в полном производстве совместно с «Аления
Аэронаутика» гондол двигателя к «Фалкон» 900ЕХ
и 2000 для компании «Десо»;

• в совместном с «Гудрих» (Goodrich) произ�
водстве элементов (Inlet и Fan Cowls) для гондол
двигателя, которыми оснащаются аэробусы А319,
А320 и А321;

• в совместной с «Хьюрел�Испано» (Hurel�
Hispano) разработке и производстве воздухозабор�
ников (Inlet) для двигателя PW6000, которыми ос�
нащаются аэробусы A3 80.

б) участие компании «Аления Аэронаутика»
• в разработке и производстве в рамках евро�

пейской кооперации совместно с Великобритани�
ей, Германией и Испанией боевого самолета «Ев�
рофайтер». Долевое участие капитала итальянской
компании в данной программе составляет 21%.
«Аления Аэронаутика» разрабатывает бортовые
системы, полукрыло, части фюзеляжа самолета и
ответственна за окончательную сборку и летные
испытания машин, предназначенных для нацио�
нальных ВВС. Первый «Еврофайтер» поставлен
ВВС Италии в марте 2004г., а всего планируется
закупить 121 самолет. Общая стоимость програм�
мы 18,1 млрд. евро. Завершение ее реализации на�
мечено на 2015г. В 2004г. на эту программу из бю�
джета МО Италии выделено 564,6 млн. евро;

• в совместной с «Локхид Мартин» разработке
и производстве тактического транспортного само�
лета C�27J;

• в разработке совместно с «Аэрмакки» и «Эм�
браер» (Бразилия) на базе АМХ дозвукового штур�
мовика и учебно�тренировочного самолета; в
международной программе на основе подписан�
ного 16 июня 2003г. меморандума по созданию
совместно с американской корпорацией «Воут
Айркрафт Индастриз» (Vought Aircraft Industries)
для компании «Боинг Корпорейшн» самолета
«7Е7 Дримлайнер»;

• в продолжение поставок для ВВС Италии 22
военно�транспортных самолетов C130J. Общая
стоимость программы 1,205 млрд. евро. В 2004г. на
это выделено 113,6 млн. евро;

• в продолжение работы по модернизации в
версию «танкер» для ВВС Италии четырех самоле�
тов�заправщиков на базе В�767. Общая стоимость
программы 764 млн. евро. Завершение поставки
запланировано на 2009г. В 2004г. на это выделено
130,1 млн. евро;

• в модернизации 55 истребителей АМХ в ин�
тересах ВВС Италии;

• в разработке в кооперации с США, Велико�
британией и Канадой истребителя нового поколе�
ния JSF с целью замены, начиная с 2015г., самоле�
тов АМХ и AV8B. Общая стоимость участия Ита�
лии в разработке составит 1,19 млрд. евро. Завер�
шение работ предусмотрено в 2012г. В 2004г. на
эту программу выделено 107,3 млн. евро;

• в производстве и поставках национальным
ВМС самолета патрульной авиации АТР�42МП и
в разработке противолодочной версии АТР�
72АСВ (ATR�72ASW);

• в разработке новой ракеты класса «воздух�
воздух» ближнего радиуса действия нового поко�
ления типа IRIS�T на замену ракет «Сайндвин�
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дер». Стоимость проекта – 217 млн. евро. Оконча�
ние работ предусмотрено в 2011г. В 2004г. на эти
программы выделено 6 млн. евро.

в) участие компании «Оффичине Аэронавшш
Венеция» (100% акций принадлежит «Аления Аэ�
ронаутика»), занимающейся производством от�
дельных авиационных компонентов и модерниза�
цией пассажирских судов в транспортные.

• в модернизации по лицензии, полученной от
корпорации «Боинг Корпорейшн», пассажирско�
го самолета В767�200 в военно�транспортную вер�
сию;

• в модернизации самолета DC 10 в военно�
транспортную версию MD11;

• в обеспечении комплексной материально�
технической поддержки самолетов MD11, DC 10,
В707, MD80, Авакс, С�130, G222, АТР�42/72;

• в производстве компонентов для «Атлантик�
2», АТР�42/72, C�27J, MD11, DC 10, В767, MD80 и
«Торнадо».

г) участие компании «Агуста Вестленд»
• в производстве и поставке в Японию 14 воен�

но�транспортных вертолетов ЕН�101. Сумма кон�
тракта составляет 500 млн.долл.

В марте 2004г. в г.Филадельфия (США) на про�
изводственной базе коммерческого аэропорта
North East Airport компания «Агуста Вестленд»
приступила к строительству предприятия по сбор�
ке и монтажу вертолетов А119 Коала для сил пра�
вопорядка США. Соглашение «Агуста Вестленд» с
корпорацией «Агуста Аэроспейс» предусматривает
выделение инвестиций в 12 млн.долл. Производи�
тельность предприятия составит 15�20 вертолетов в
год, на нем будут заняты около 170 служащих.

В июле 2004г. между концернами «Финмекка�
ника» и «Локхид Мартин» подписан меморандум о
взаимопонимании по сотрудничеству в рамках
программы противоракетной обороны как в
США, так и в Европе. Подписанное соглашение
предусматривает оценку возможных общих инве�
стиций в высокотехнологичные области с целью
повышения эффективности действующих проти�
воракетных систем. К числу таких областей отно�
сятся комплексы противоракетной обороны
ВМС, системы управления и контроля, связи,
раннего обнаружения целей, радиоперехвата и
других компонентов системы.

4. Космические программы:
• реализация космической системы наблюдения

и контроля «Гелиос» совместно с Францией и Испа�
нией. В 2004г. на эти цели выделено 7 млн. евро;

• реализация совместно с Францией космиче�
ской системы наблюдения и контроля «Космо
Скай Мед». В 2004г. на эти цели выделено 31 млн.
евро.

Îáîðîíêà-2002

По уровню развития и объемам выпускаемой
продукции итальянская оборонная промыш�

ленность стоит на 4 месте в Западной Европе по�
сле Великобритании, Франции и Германии.

В 2002г. в отраслях военной промышленности
страны было занято 55 тыс.чел. Общий объем про�
изводства составил 9,5 млрд. евро, из которого на
экспорт было поставлено продукции на 5,3 млрд.
евро (57%). В Италию было импортировано про�
дукции военного назначения на 1,3 млрд. евро, что
определило положительное торговое сальдо в 4
млрд.долл.

Основными производителями вооружения в
Италии являются концерны «Финмекканика» и
«Фиат», компании «Финкантьери», «Пьетро Бе�
ретта», а также 100 небольших фирм. Являясь од�
ним из крупнейших производителей вооружений
в Европе, Италия проводит целенаправленную по�
литику по созданию единого европейского ВПК и
активно участвует во вновь образуемых междуна�
родных концернах.

Частный капитал в оборонном секторе. Прави�
тельство страны в 2000�01гг. провело приватиза�
цию крупнейшей государственной холдинговой
компании «Финмекканика». Доля государства в
этой компании была уменьшена с 70% до 32,45%.
Правительство Италии, владея «золотой акцией»,
сохраняет за собой право принимать стратегичес�
ки важные политические решения в области воен�
ного производства.

Военно�политическое руководство страны
проводит политику развития и укрепления воен�
ной промышленности, поддержки национальных
достижений в области высоких технологий. Од�
ним из направлений реализации этих планов яв�
ляется укрупнение военно�промышленной хол�
динговой компании «Финмекканика» путем вхож�
дения в нее других итальянских производственных
фирм и концентрации военной промышленности
страны под контролем единого координирующего
центра, подотчетного правительству.

В авг. 2002г. было принято решение о покупке
компанией «Финмекканика» двух фирм: «Теле�
спацио» (космическая связь и телекоммуникация)
и «Маркони Мобайл» (военные средства связи).
Стоимость сделки составила 845 млн.долл. (235
млн.долл. – «Телеспацио», и 610 млн.долл. –
«Маркони Мобайл»). Положено начало реализа�
ции планов правительства Италии о концентра�
ции в государственном промышленном концерне
«Финмекканика» передовой итальянской авиаци�
онно�космической и военной промышленности
страны.

Концерн «Финмекканика». В дек. 2002г. его ру�
ководство приняло решение о покупке 75% акций
другой военно�промышленной фирмы «Аэрмак�
ки» (производство учебных и военных самолетов),
организационное оформление которого планиру�
ется завершить в июне 2003г. Холдинг владеет 25%
акций фирмы. После завершения сделки, которая
оценивается в 170 млн. евро, концерн «Финмекка�
ника» будет владеть 100% акций компании «Аэр�
макки».

Под давлением правительства Италии «Фин�
мекканика» начала переговоры о покупке акций
фирмы «Фиат Авио» (военное моторостроение).
Определился потенциальный партнер итальян�
ского холдинга в этой сделке – американский ин�
вестиционный фонд «Карлей Груп», который, по
предложению итальянской стороны, будет владеть
70% всех акций фирмы «Фиат Авио». Концерном
«Финмекканика» рассматривается также возмож�
ность и целесообразность приобретения акций
или создания совместного предприятия с компа�
нией «Финкантьери» (кораблестроение).

В планах компании стоит вопрос о выводе из ее
состава предприятий работающих на гражданский
сектор и создания на их базе компании «Финмек�
каника�2».

С дек. 2002г. в завершающую стадию вступили
переговоры компании «Финмекканика» с англий�
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ским концерном BAE Systems о создании совмест�
ного предприятия в области военной электроники
– EuroSystems. В будущее объединение войдут с
итальянской стороны фирмы АМС (радиолакаци�
онные станции и системы управления ракетным
оружием), «Галилео Авионика» (военная авиони�
ка), «Маркони Селения» (военные средства свя�
зи). По мнению руководства компании «Финмек�
каника», итальянской стороне будет принадле�
жать 40�45% акций будущего СП, что должно со�
ответствовать доле участия итальянских фирм.
Минобороны и минфин считают, что Италия
должна создавать совместные предприятия в обла�
сти обороны только на паритетных началах. Дан�
ный вопрос планируется урегулировать в 2003г.

После решения этих принципиальных вопро�
сов будет окончательно определен новый облик и
структура ВПК Италии. Важнейшими отраслями
военной промышленности Италии являются
авиационная, вертолетостроение, моторострое�
ние, кораблестроение, бронетанковая, радиоэлек�
тронная и космическая.

Авиапром располагает современной научно�
технической и производственной базой и является
одной из наиболее развитых отраслей. В 2002г. об�
щий объем производства отрасли уменьшился на
5% по сравнению с пред.г. и составил 1,5 млрд. ев�
ро, при этом 55% продукции отрасли идет на экс�
порт. Снижение объемов производства эксперты
связывают с последствиями событий 11 сент.
2001г. Число занятых в авиационно�космической
промышленности составляет 15 тыс.чел.

В июне 2002г. ВВС Италии подписали первый
контракт на закупку пяти военно�транспортных
самолетов C�27J. В янв. 2003г. Греция разместила
в Италии заказ на производство 12 военно�транс�
портных самолетов C�27J для национальных ВВС.

В 2002г. Италия приняла решение о своем вы�
ходе из европейской программы создания средне�
го военно�транспортного самолета «А400М». Это
решение связывается с сильным давлением на
Италию со стороны США и подписанным ранее
контрактом с американскими компаниями на за�
купку 12 военно�транспортных самолетов C�130J
для национальных ВВС. Основными производи�
телями самолетов в Италии являются фирмы Ale�
nia Aeronautica, Aermacchi.

Alenia Aeronautica (входит в холдинговую ком�
панию «Финмекканика») специализируется на
производстве авиационной техники. Фирма уча�
ствует в международных программах создания са�
молетов «Еврофайтер», «Торнадо», АМХ, C�27J,
АТР�42, АТР�72, Боинг�767, Боинг�777, В 717,
«Фалькон 2000», А300/310, А321, А340�500/600,
«Хариер». Число работающих на фирме составля�
ет 9055 чел., а годовой объем производства состав�
ляет 1,3 млрд. евро.

Aermacchi – специализируется на проектирова�
нии и производстве в основном учебно�трениро�
вочных и военных самолетов. 25% акций принад�
лежит промгруппе «Финмекканика». Завершают�
ся переговоры о приобретении холдингом остав�
шихся 75% акций, принадлежащих владельцу
фирмы Ф.Фарезио. В 2002г. фирма выпустила
продукции на 247 млн. евро, что выше, чем в
пред.г. На фирме работает 1814 чел. На заводах
«Аэрмакки» выпускаются самолеты SF�260, M�
290, S�211А, МВ�339. – Готовится к серийному
производству учебно�тренировочный самолет но�

вого поколения М�346, созданный совместно с
ОКБ имени А.С.Яковлева и являющийся итальян�
ской версией УТС Як/АЕМ�130. Первый испыта�
тельный полет намечен на осень 2003г. Фирма уве�
личила в последние годы долю гражданского сек�
тора в общем объеме производства с 8,8% в 1997г.
до 31,2% в 2002г. Этот факт связан с расширением
сотрудничества компании с ведущими европей�
скими фирмами Dassault и Airbus в производстве
гражданских самолетов А� 319, 320, 321, 330, а так�
же в новом проекте А 380.

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– Министр обороны Италии Артуро Паризи 15

мая сообщил здесь, что итальянское правитель�
ство впервые направит в Афганистан вертолеты,
танки и другое тяжелое вооружение. Выступая в
сенате по вопросу, связанному с размещением
итальянских войск в Афганистане, А. Паризи в тот
день заявил, что в последние месяцы наметилась
тенденция активизации нападений афганских
боевиков на международные миротворческие си�
лы и силы безопасности Афганистана. В связи с
этим Италия отправит в Афганистан 5 вертолетов,
8 танков и 10 бронемашин, а также дополнительно
направит туда 145 военнослужащих для обеспече�
ния транспортировки и последующего обслужива�
ния вышеупомянутой боевой техники.

А. Паризи одновременно подчеркнул, что от�
правка в Афганистан дополнительных вооруже�
ний и личного состава не изменит содержание за�
дач итальянских миротворцев в этой стране.

Численность дислоцированных в Афганистане
итальянских военнослужащих составляет 2000
чел. В последнее время несколько итальянских
солдат получили ранения в результате нападений
боевиков с применением взрывных устройств, за�
кладываемых на дорогах. Синьхуа, 16.5.2007г.

– Итальянское правительство приняло реше�
ние усилить свой воинский контингент в Афгани�
стане, сообщил во вторник на совместном заседа�
нии сенатских комиссий по обороне и внешней
политике министр обороны Италии Артуро Пари�
зи. По его словам, итальянский контингент в Аф�
ганистане будет дополнительно усилен пятью бое�
выми вертолетами Mangusta, восьмью танками
Dardo и десятью бронемашинами Lince. Для их
обслуживания в эту страну приедут еще 145 воен�
ных специалистов. В настоящий момент в Афга�
нистане находятся 2 тыс. итальянских военных.
Однако, сказал министр, это не изменит характер
присутствия итальянского военного контингента
в Афганистане. «Наши цели и задачи останутся
прежними», – подчеркнул министр. Он также до�
бавил, что усиление контингента повлечет допол�
нительные государственные затраты в 25,9 млн.
евро.

Месяц назад в Италии был проведен опрос об�
щественного мнения по поводу необходимости
пребывания военного контингента в Афганиста�
не. Согласно этому опросу, 46,8% итальянцев на�
стаивают на выводе своих военных из этой страны.
На вопрос о том, в чем сущность и смысл итальян�
ской миссии в Афганистане, 38,9% респондентов
заявили, что это лишь «растрата государственной
казны», 29,2% считает, что миссия работает на
«международный авторитет Италии», 28,4% увере�
ны, что миссия служит установлению «мира и бе�
зопасности на Западе». Не ответило на этот вопрос
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4,3% респондентов. Во время исследования был
опрошен 801 чел. РИА «Новости», 15.5.2007г.

– Итальянская полиция конфисковала у сици�
лийской мафии собственность на 30 млн. евро, со�
общили в понедельник представители правоохра�
нительных органов. Среди конфискованного иму�
щества – земли, фирмы, виллы и строящиеся зда�
ния. Все это принадлежало клану «Коза Ностра» и
было изъято по решению судебных властей г.Па�
лермо.

В конце января итальянская полиция в ходе
операции под кодовым названием «Запад» конфи�
сковала у сицилийской мафии собственность на
16 млн. евро и арестовала 48 главарей «Коза Но�
стра». Задержанным предъявлены обвинения в
вымогательстве, отмывании денег и нанесении
ущерба предпринимателям Палермо. РИА «Ново�
сти», 12.2.2007г.

– В Италии реформированы секретные служ�
бы. Теперь роль военной разведки Sismi будет ис�
полнять секретная служба, которая получила наз�
вание Sie (внешняя безопасность). Внутреннюю
же разведку заменила служба под названием Sin
(внутренняя безопасность). РИА «Новости»,
30.1.2007г.

– Самая крупная американская военная база за
пределами США будет создана в Италии, сообща�
ют информагентства. Итальянское правительство
во главе с Романо Проди объявило, что согласно с
планом Пентагона по созданию военной базы в
районе итальянского г.Виченца, недалеко от Ве�
неции, Пентагон планирует увеличить уже суще�
ствующую в этом районе базу ВВС Соединенных
Штатов, которая до сих пор использовалась как
центр быстрого реагирования.

Данный проект был одобрен прежним прави�
тельством во главе с Сильвио Берлускони. В свою
очередь нынешний премьер Романо Проди зая�
вил: «Действующий кабинет министров не против
решения наших предшественников по этому во�
просу». Планы по увеличению военной базы США
были в штыки встречены антиамерикански на�
строенным левым крылом итальянского прави�
тельства. Представители левых требуют провести
национальный референдум по вопросу о реорга�
низации авиабазы США в Виченце.

Ранее база в Виченце использовалась для воз�
душных налетов на Афганистан, Ирак и Ливию.
По мнению наблюдателей, расширение базы пла�
нируется с целью возможных военных операций
на Ближнем Востоке. БЕЛТА, 17.1.2007г.

– Италия полностью завершила вывод своих
войск из Ирака. Как сообщили сегодня представи�
тели командования сил западной коалиции в Баг�
даде, последняя группа итальянских военнослужа�
щих покинула базу в южном иракском городе Эн�
Насирия, которая была передана иракским воен�
нослужащим.

По данным ИТАР�ТАСС, итальянские войска
перебрасывают в Кувейт, откуда затем они будут
отправлены на родину.

Вывод основной части итальянского контин�
гента из Ирака в Кувейт был завершен в конце
ноября. В понедельник премьер Италии Романо
Проди подтвердил, что последняя группа солдат в
составе 60 чел. покинет страну к началу декабря.

Итальянский военный контингент численно�
стью 3,3 тыс.чел. был введен в Ирак после амери�
канского вторжения в эту страну в марте 2003г. по

решению правительства Сильвио Берлускони.
Прайм�ТАСС, 1.12.2006г.

– Итальянская финансовая гвардия (налоговая
полиция) по ордеру, выписанному судом г.Палер�
мо, провела сегодня крупную операцию против
сицилийской мафии, конфисковав движимое и
недвижимое имущество на 104 млн. евро. Конфи�
скованная собственность принадлежала трем мел�
ким предпринимателям, арестованным в феврале
пред.г. по подозрению в принадлежности к ма�
фии.

Как говорится в заявлении финансовой гвар�
дии, «в результате следственных действий проку�
ратуры было установлено значительное несоот�
ветствие между огромным состоянием, принадле�
жавшем подследственным, и скромным размером
задекларированных доходов их семей, которые не
могли оправдать законное происхождение этого
имущества».

Итальянские законы позволяют государству
конфисковывать имущество подозреваемых в
принадлежности к организованной преступности
даже в том случае, если преступное происхожде�
ние конкретных объектов собственности не было
доказано.

Из трех владельцев конфискованных состоя�
ний двое, по мнению следствия, являются глава�
рями мафиозных кланов, действующих в районе
Палермо, а еще один предприниматель – доверен�
ным лицом мафии. Прайм�ТАСС, 30.10.2006г.

– В Италии возросло число краж автомобилей,
говорится в докладе итальянского автомобильного
общества. В документе отмечается, что в 2005г. в
стране было угнано 188 тыс. машин, что на 3,3%
превышает показатели 2004г. В Италии ежедневно
угонялись 516 автомобилей. Автомобилисты отме�
чают, что больше всего машин было угнано в ра�
нее спокойном в этом плане северном регионе
Ломбардия, где число краж выросло на 13,8%. На 2
месте в «черном» списке стоит центральная
область Лацио, на территории которой находится
Рим. Южная область Кампания, где расположен
Неаполь, которая всегда была одним из лидеров
по числу угонов, в этом году оказалась самой бла�
гополучной в этом отношении. РИА «Новости»,
14.8.2006г.

– Итальянские предприниматели ежедневно
выплачивают дань мафии в 200 млн. евро. Об этом
свидетельствует конфедерация мелких торговцев
и предпринимателей, которая представила свой
ежегодный доклад под называнием «SOS итальян�
цев». Согласно этому докладу, на данный момент
бюджет мафии насчитывает 75 млрд. евро. В доку�
менте также говорится, что преступная организа�
ция, кроме традиционной подпольной продажи
наркотиков и оружия, все большее подбирает под
себя такие сферы итальянской экономики, как
коммерция, туризм и ресторанное дело. РИА «Но�
вости», 24.7.2006г.

– Итальянские карабинеры ликвидировали в
Триесте банду распространителей наркотиков, ко�
торую составляли выходцы из Марокко. Как сооб�
щили журналистам представители правоохрани�
тельных органов, арестованы 17 чел. и конфиско�
вано 360 кг. наркотиков, семь автомобилей и кру�
пные суммы наличных денег.

Зелье преступники доставляли в Италию из
Марокко и распространяли в четырех областях
страны: Фриули�Венеции Джулии, Ломбардии,
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Емилии�Романье и Лацио. Все эти люди в свое
время перебрались на Апеннинский полуостров
под видом нелегальных иммигрантов.

Их арест еще раз подтверждает теорию крими�
налистов, которые утверждают, что нелегальная
иммиграция в основном пополняет ряды преступ�
ного мира. Прибывшие в Италию выходцы из
стран Африки и Азии не интегрируются в италь�
янское общество, а занимаются здесь распростра�
нением наркотиков, принуждением к проститу�
ции, незаконной продажей контрафактной про�
дукции, попрошайничеством, мошенничеством и
грабежами. Все это создает дополнительные про�
блемы не только правоохранительным органам,
но и коренным жителям Апеннин. РИА «Ново�
сти», 8.7.2006г.

– Россия, США и Италия являются мировыми
лидерами в экспорте легкого и стрелкового ору�
жия (ЛСО). Такие данные приводятся в предста�
вленном в ООН ежегодном докладе базирующего�
ся в Женеве Института международных исследо�
ваний. Согласно этому документу, в число кру�
пных экспортеров ЛСО входят Германия, Брази�
лия и Китай.

По данным доклада, который приурочен к от�
крывшейся в штаб�квартире ООН международной
обзорной конференции по ЛСО, активно торгуют
на рынке оружия Сингапур, Пакистан, Болгария,
Иран, Израиль и КНДР. Однако страны этой
группы либо не предоставляют никакой информа�
ции на этот счет, либо держат ее в секрете. К числу
главных импортеров ЛСО авторы доклада относят
США, Кипр и Германию. Крупными покупателя�
ми оружия считаются охваченные внутренней не�
стабильностью Ирак и Афганистан, которые полу�
чают значительную помощь от США и некоторых
европейских государств. По оценке института,
мировой объем санкционированной торговли
ЛСО составляет ежегодно 4 млрд.долл., а незакон�
ной – 1 млрд.долл. Однако эти цифры носят при�
близительный, а подчас и умозрительный харак�
тер, поскольку немногие страны предоставляют
полную информацию о торговле оружием. Прайм�
ТАСС, 27.6.2006г.

– Присутствие итальянских военнослужащих в
Афганистане не является предметом для дискус�
сий, заявил глава МИД Италии Массимо Д’Алема.
По мнению международного сообщества, а также
по нашему мнению, оно необходимо, сказал ми�
нистр, выступая перед комиссиями верхней и ни�
жней палаты парламента по иностранным делам.
Он подчеркнул необходимость «размышления над
политическими и гуманитарными аспектами»
миссии. В Афганистане находится 1300 итальян�
ских солдат.

Ряд пацифистски настроенных партий, входя�
щих в правящую коалицию, предлагают вывести
итальянские войска из Афганистана, а также Ира�
ка. Правительство, однако, не намерено отказы�
ваться от участия Италии в миссии ООН в Афга�
нистане. В то же время вопрос о выделении допол�
нительных сил и шести истребителей, о которых
попросил на прошлой неделе генсек НАТО Яап де
Хооп Схеффер, не решен: он будет поставлен пе�
ред парламентом в конце месяца. Что же касается
Ирака, где итальянских солдат с 28 июня станет на
1 тыс. меньше, а к осени, по уверениям Д’Алемы,
их не останется совсем, то, по словам главы МИД,
«беспорядочного отступления с тех позиций, ко�

торые Италия занимала в эти годы в Ираке, не бу�
дет». РИА «Новости», 14.6.2006г.

– В итальянском г.Парма возобновился судеб�
ный процесс по делу о крахе концерна Parmalat.
Перед судом предстали 64 обвиняемых, в т.ч. быв�
ший глава концерна Калисто Танци, его сын Сте�
фано и брат президента Parmalat Джованни Танци.
Всех их обвиняют в умышленном банкротстве
предприятия, создании преступной организации,
финансовых махинациях и в распространении де�
зинформации на рынке ценных бумаг. Скандал с
концерном по производству молочных продуктов
разгорелся в 2003г., когда следователи прокурату�
ры г.Парма обнаружили, что со счетов фирмы бес�
следно исчезли 13 млрд. евро. Эту сумму не могут
обнаружить до сих пор.

Parmalat был объявлен банкротом, а 40 тыс. ак�
ционеров потеряли деньги. Практически все руко�
водство концерна, включая его президента Кали�
сто Танци, было арестовано и заключено в тюрь�
му. Позже из�за ухудшения здоровья Танци был
переведен под домашний арест. В связи с этим де�
лом миланская прокуратура привлекла к уголов�
ной ответственности шесть крупнейших междуна�
родных банков и тринадцать их руководителей. В
этот список вошли такие известные банки, как
UBS, Deutsche Bank AG, Morgan Stanley, Citibank,
Deutsche Bank Spa, Morgan Stanley Bank Milan
Branch. Уголовное дело заведено на финансовую
компанию Nextra Investement с головным офисом
в Милане. Прокуратура Милана обвиняет банки и
компанию в том, что они, владея информацией о
финансовых проблемах Parmalat, действовали в
своих интересах и распространяли неверную ин�
формацию, вводя тем самым в заблуждение не
только вкладчиков и акционеров, но и всех участ�
ников рынка. РИА «Новости», 5.6.2006г.

– Финансовая гвардия (налоговая полиция)
Италии изъяла из неаполитанского подпольного
печатного цеха самую крупную в истории еврозо�
ны партию фальшивых евро. 7 млн. евро купюра�
ми по 20 и 50 евро уже были готовы для сбыта, еще
5 млн. евро находились на завершающейся стадии
изготовления. Операция была разработана проку�
ратурой г.Неаполя. Прайм�ТАСС, 31.5.2006г.

– Апелляционный суд сицилийского г.Ката�
нии приговорил в пятницу к высшей мере наказа�
ния в Италии – пожизненному заключению – 13
«крестных отцов» мафии. Все они обвинялись в
том, что заказали и организовали убийство двух
выдающихся борцов с «Коза ностра» – следовате�
лей Джованни Фальконе и Паоло Борселлино, ко�
торые погибли в 1992г.

Лишь два босса мафии Антонино Джюффре и
Стефано Ганчи, вставшие на пусть сотрудничества
с правоохранительными органами, получили со�
ответственно 20 и 26 лет. Показания Джюффре по�
могли выйти на след главаря мафии Бернардо
Провенцано, который был арестован 11 апр. РИА
«Новости», 21.4.2006г.

– Итальянская полиция обнаружила и ликви�
дировала в Риме школу воров, сообщили предста�
вители правоохранительных органов. В этом
«учебном» заведении 50�летний румын за плату
обучал молодых людей «искусству» воровства. По�
лиция нагрянула в школу во время урока, когда
преподаватель объяснял своим ученикам, как надо
незаметно вытаскивать из карманов граждан бу�
мажники. «Маэстро» арестован и сопровожден в
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столичную тюрьму Реджина Коели (Regina Coeli).
Учеников на первый раз отпустили, посоветовав
осваивать другие профессии, если они не хотят
разделить судьбу учителя. РИА «Новости»,
15.4.2006г.

– Итальянская полиция провела в г.г.Фраскати
и Казерта спецоперацию против распространите�
лей и поставщиков наркотиков. Как сообщили
представители правоохранительных органов, аре�
стованы 36 чел., которые подозреваются в органи�
зации широкой международной наркосети и по�
ставках в Италию зелья из Германии, Голландии,
Испании, Португалии и Южной Америки. В ходе
спецоперации полиция конфисковала десятки ты�
сяч доз наркотиков, приготовленных для распро�
странения. РИА «Новости», 8.4.2006г.

– В итальянских политических и властных кру�
гах стала популярной шпионская продукция, ко�
торая позволяет следить за людьми и прослуши�
вать их разговоры. Речь идет о политиках и адми�
нистраторах, организующих по собственной ини�
циативе «домашние» секретные службы. О том,
что многие пользуются разнообразными «жучка�
ми», стало известно после скандала с бывшим ми�
нистром здравоохранения Франческо Стораче,
которого обвинили в организации прослушивания
разговоров своих соперников во время админи�
стративных выборов в области Лацио в 2005г.

В связи с этим делом итальянская прокуратура
арестовала 15 частных детективов, которых подоз�
ревают в том, что они работали на бывшего мини�
стра. Сейчас их допрашивают, и чем закончится
эта история, пока не известно. Однако «шпион�
ские страсти» подхлестнули итальянских журна�
листов к собственным расследованиям. В Риме
был обнаружен магазин, процветающий на торго�
вле секретной аппаратурой. Его хозяин, бывший
полицейский технического отдела Франческо По�
лименти, не скрывает, что дела у него идут хорошо
и кризисов в этом бизнесе он не предвидит: 800
постоянных клиентов регулярно приобретают у
Полименти шпионские новинки.

«Мои клиенты разномастны. От домохозяек,
адвокатов, страховщиков, людей, занятых в обла�
сти производства техники, – до политиков высо�
кого ранга. Я никогда не спрашиваю имен, и пла�
тят мне все исключительно наличными, но я сразу
догадываюсь, к какому кругу относится тот или
иной покупатель по охране, которая сопровождает
моих клиентов», – сказал хозяин магазина. «Иног�
да, когда какой�нибудь шофер важного клиента
приезжает забирать товар, мы перебрасываемся
парой слов, и этого мне достаточно, чтобы понять,
кто заказчик. Часто появляются у меня главы раз�
личных населенных пунктов и их советники. Осо�
бенно из южноитальянской области Кампания.
Они покупают сложные «жучки», которые стоят
десятки тысяч евро. Думаю, что эта аппаратура им
необходима для контроля тех сфер, где крутятся
большие деньги», – сообщил торговец.

В магазине Полименти широкий выбор това�
ров. Здесь и мощные передатчики в виде мобиль�
ных телефонов, и перьевые модные ручки Mont�
blanc, способные транслировать разговор на сотни
метров, и микроскопические «жучки�магнитофо�
ны», которые ведут запись в течение 40 часов. Не�
давно один высокопоставленный специалист из
итальянской спецслужбы на вопрос, существует
ли телефон, который невозможно прослушать, от�

ветил: «Конечно, существует – сломанный». РИА
«Новости», 18.3.2006г.

– Италия в 2006г. выделит 40 млн. евро на ути�
лизацию российской АПЛ и программу по реаби�
литации территорий, заявил замруководителя
«Росатома» Сергей Антипов. В начале апреля в
Москве планируется провести заседание россий�
ско�итальянского комитета по сотрудничеству в
области утилизации АПЛ.

Представитель «Росатома» напомнил, что нес�
колько дней назад Россия и Франция подписали
соглашение в рамках многосторонней ядерно�
экологической программы в России (МНЭПР), и
планируется провести первое заседание россий�
ско�французского управляющего комитета.
«Франция уже заключила ряд контрактов в рамках
МНЭПР и будет осуществлять работы по утилиза�
ции в российском центре, расположенном в насе�
ленном пункте Гремиха», – сказал Антипов. В
конце марта в Москве планируется провести еже�
годное заседание рабочего комитета МНЭПР, на
котором будут подведены «итоги деятельности
стран в рамках МНЭПР за 2005г. и определены за�
дачи на следующий год». В рамках МНЭПР реша�
ется проблема обращения с отработанным ядер�
ным топливом (ОЯТ) и радиоактивными отходами
и проблема утилизации атомных подводных лодок
на Северо�Западе России.

Российско�итальянское соглашение об утили�
зации российских АПЛ, подписанное в Риме в
фев. 2003г., ратифицированное в июне 2005г. и
рассчитанное на 10 лет, предусматривает, что
итальянская сторона безвозмездно предоставит на
эти цели 360 млн. евро. Конечной целью соглаше�
ния является не только утилизация радиоактивно�
го топлива и списанных подлодок ВМФ России,
но и строительство надлежащим образом охраняе�
мого хранилища для радиоактивных отходов, и
экологическую реабилитацию бывших баз Север�
ного морского флота на Кольском полуострове.

Гремиха является вторым береговым хранили�
щем отработанного ядерного топлива Северного
флота и самым большим пунктом отстоя выведен�
ных из боевого состава АПЛ. Эта база – в 350 км.
от входа в Кольский залив, не имеет сухопутных
транспортных коммуникаций. Связь с «большой»
землей осуществляется только по воздуху или мо�
рем. Hа базе хранится 800 облученных тепловыде�
ляющих сборок, в которых содержится 1,4 т. то�
пливной композиции. Намерение участвовать в
реабилитации находящейся там бывшей берего�
вой базы ВМФ выразили финансовый орган фон�
да «Северное измерение» – ЕБРР, программа Та�
сис и Франция, которая в конце 2004г. ратифици�
ровала МHЭПР. РИА «Новости», 28.2.2006г.

– Россия и Италия намерены продвигать на ми�
ровом рынке учебно�боевой самолет Як�130 сов�
местной разработки. Об этом заявил вице�премьер
– министр обороны РФ Сергей Иванов. Выступая
по завершении переговоров с министром обороны
Италии Антонии Мартино, Иванов сказал: «Два
месяца назад в С.�Петербурге состоялось 7 заседа�
ние совместной межправительственной комиссии
по ВТС. Мы намерены продвигать на мировом
рынке наш совместный продукт – учебно�боевой
самолет Як�130. У нас установились тесные отно�
шения в судостроении и в разработке средств свя�
зи. Выходим на сотрудничество в космической
деятельности». Прайм�ТАСС, 13.2.2006г.
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– В Италии приравняли грубые жесты за рулем
к преступлению. Отныне угрожающие жесты за
рулем рассматриваются как угрозы, которые в
свою очередь трактуются как преступление в уго�
ловном кодексе страны. Кассационный суд стра�
ны признал 62�летнего жителя г.Перуджи винов�
ным в «предъявлении неоправданных угроз и при�
чинении неоправданного ущерба». Перуджиец из�
лишне бурной жестикуляцией отреагировал на об�
гон, а обогнавший в ответ подал на него в суд.

Решением суда первой инстанции стороны
остались недовольны, и дело отправилось на апел�
ляцию. Апелляционный суд г.Перуджи пригово�
рил водителя к штрафу в 51 евро, поскольку счел,
что за жестами могли последовать и действия. От�
ветчик обратился в кассационный суд страны. Од�
нако и кассационный суд поддержал истца, пра�
вда, снизив штраф до 20 евро. Кассационный суд
приравнял грубые жесты к угрозе – ст. 519 уголов�
ного кодекса страны. Бурная жестикуляция за ру�
лем – одна из особенностей поведения итальян�
ских водителей. РИА «Новости», 1.2.2006г.

– Итальянские власти конфисковали в г.Бари у
местной мафиозной группировки, которая спе�
циализировалась на грабежах инкассаторских ма�
шин, собственность на 30 млн. евро. Как сообщи�
ли представители полиции, ворованные деньги
преступники отмывали в ресторанном и агропро�
мышленном секторах. Арестованы 16 членов бан�
ды. РИА «Новости», 29.11.2005г.

– 22 нояб. премьер�министр Италии С. Берлу�
скони объявил о решении вывести итальянский
воинский контингент из Ирака до конца 2006г.
Окончательное решение о точных сроках и проце�
дуре вывода войск должно быть принято парла�
ментом Италии в янв. 2006г. По словам Берлуско�
ни, решение о выводе войск в 2006г. «согласовано
с союзниками». www.economy.gov.ru, 28.11.2005г.

– Борьба с терроризмом – один из основных
вопросов, которые обсуждались на встрече мини�
стров юстиции России и Италии, заявил глава ми�
нюста РФ Юрий Чайка. Российский министр
юстиции прибыл на Апеннины с официальным
визитом, в ходе которого были проведены перего�
воры с министром юстиции Роберто Кастелли. Их
итогом стало подписание программы сотрудниче�
ства между двумя министерствами.

«Эта программа представляет несколько основ�
ных направлений сотрудничества в рамках мемо�
рандума на 2005�10гг., который мы подписали с
господином Кастелли в 2004г. Нынешняя про�
грамма конкретизирует нашу работу в вопросах
борьбы с терроризмом, оргпреступностью, кор�
рупцией, незаконным оборотом наркотиков, а
также отмыванием денег, полученных престу�
пным путем. Кроме того, наша договоренность
предполагает информационное обеспечение и об�
мен опытом в области законотворчества», – сказал
Юрий Чайка.

«Большое внимание на переговорах было уде�
лено также реформированию пенитенциарной си�
стемы двух стран. В этом плане нам было что рас�
сказать итальянским коллегам, поскольку наш
опыт сегодня распространяется в Европе. Тем не
менее, у нас еще много вопросов, которые мы хо�
тели бы решить, поэтому с интересом знакомимся
с работой наших коллег», – подчеркнул министр.
Запланировано участие главы минюста РФ Юрия
Чайки в открытии нового исправительного учреж�

дения в г.Кротоне в южноитальянской области
Калабрия. РИА «Новости», 24.11.2005г.

– Не только американские атомные подводные
лодки покинут итальянский о�в Святого Стефана
(Santo Stafano), но и всю военно�морскую базу
США целиком переведут в другое государство,
объявил министр обороны Италии Антонио Мар�
тино.

В Вашингтоне в ходе встречи министров оборо�
ны США и Италии – Дональда Рамсфелда и Анто�
нио Мартино была достигнута договоренность о
том, что американские атомные подводные лодки
покинут базу на итальянском о�ве Святого Стефа�
на в составе островной группы Маддалена близ
Сардинии.

Итальянское министерство обороны распро�
странило по этому поводу заявление, в котором
указывалось, что американские атомные субмари�
ны «будут выведены с национальной территории в
сроки, которые определятся на последующих пе�
реговорах». «Операция входит в план передисло�
кации американских вооруженных сил в Европе»,
– говорилось в документе.

База ВМС США была создана в 1972г. на осно�
вании соглашения между Пентагоном и итальян�
ским правительством, которое парламент Италии
даже не рассматривал. Жители Италии неодно�
кратно протестовали против присутствия ядерных
сил США, требуя закрыть базу ВМС. РИА «Ново�
сти», 23.11.2005г.

– Италия выведет свои войска из Эн�Нассирии
к концу 2006г., заявил Сильвио Берлускони на
встрече с президентом Ирака Джалялем Талабани,
который находится в Риме с официальным визи�
том. Итальянский премьер также сказал, что воен�
ный контингент будет покидать Ирак постепенно
и в соответствии с планом, согласованном с пра�
вительством этой страны.

Ранее президент Ирака обратился к итальян�
ским политикам с просьбой не принимать по�
спешных решений о выводе военного континген�
та из Эн�Нассирии без согласования с Багдадом.
«Италия может выводить из Ирака свои войска,
когда хочет. Однако мы надеемся, что эти дей�
ствия будут обговорены с правительством Ирака»,
– сказал Талабани, отвечая на требования некото�
рых политических сил Италии, которые настаива�
ют на немедленном выводе итальянских войск из
Ирака.

«Вы выполняете благородную миссию. Италь�
янские войска прибыли в Ирак, чтобы бороться с
тиранией, и в борьбе за свободу итальянские сол�
даты стали примером для многих. Если вывести
итальянские войска сразу, а не постепенно, то это
сыграет лишь на руку террористам. Поспешный
вывод отрицательно скажется на моральном со�
стоянии иракцев», – заявил президент.

По поводу предстоящих в Ираке выборов Джа�
ляль Талабани сказал, что это будет очень важным
событием, поскольку «мы получим, наконец, не
временное, а постоянное правительство, в кото�
ром будут представлены различные группы ирак�
ского общества». Руководитель Ирака встречался
с президентом Италии Карло Адзелио Чампи.
РИА «Новости», 8.11.2005г.

– В сицилийском г.Палермо карабинеры изъя�
ли 240 кг. наркотиков, для транспортировки кото�
рых наркодельцы использовали похоронные ката�
фалки, сообщили представители правоохрани�
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тельных органов. В ходе операции проведено 100
обысков в квартирах и офисах подозреваемых, 24
чел. арестованы. За этой преступной группой ка�
рабинеры следили больше года. РИА «Новости»,
7.11.2005г.

Казахстан
– Казахстан намерен создать систему космиче�

ской разведки и навигации в целях позициониро�
вания войск. Как сообщили местные СМИ, в Ка�
захстане планируется создание системы космиче�
ской разведки, навигационной системы, обеспе�
чивающей позиционирование войск, высокоточ�
ной системы вооружений. Это часть стратегии
формирования и развития космической отрасли в
Казахстане, рассчитанной до 2020г. Планируется
также участие Казахстана в коллективной системе
предупреждения о ракетном нападении, интегри�
рованной системе космического мониторинга го�
сударственной границы. Синьхуа, 13.6.2007г.

– В 2008�09гг. ЕС намерен выделить 12
млн.долл. на укрепление границ и пресечение
наркотрафика в Центрально�Азиатском регионе.
Об этом сегодня на брифинге сообщил главный
советник программы ЕС BOMKA (программы со�
действия Европейского союза управлению грани�
цами в Центральной Азии) Харди Релинг. «6
млн.долл. предполагается выделить в след.г., и
еще столько же – в 2009г.», – сказал Х. Релинг.

Менеджер международных программ Bom�
ka/Kadap (программы содействия Европейского
Союза управлению границами и предотвращению
распространения наркотиков в Центральной
Азии) Амир Ельчибеков подчеркнул, что данные
программы являются «одними из самых больших
проектов ЕС в Казахстане». «Мы укрепляем пунк�
ты пропуска на границах, проводим реконструк�
ционные работы, поставляем оборудование – спе�
циальное, досмотровое, по предотвращению рас�
пространения наркотиков и взрывчатых веществ,
обучаем персонал с привлечением иностранных
специалистов и использованием учебной базы Ка�
захстана», – пояснил он.

«Наша программа финансируется по регио�
нальному принципу, и так как Казахстан в послед�
нее время добился неплохих экономических пока�
зателей, в плане обеспечения оборудованием мы
немножко получаем меньше, чем Кыргызстан,
Таджикистан и Узбекистан», – сообщил А. Ельчи�
беков. Вместе с тем он подчеркнул, что «всегда
есть ресурсы для приобретения того оборудова�
ния, которое правительство по каким�то причи�
нам не может сейчас поставить». KZ�today,
25.5.2007г.

– При модернизации Вооруженных сил РК
предполагается особое внимание уделять стано�
влению оборонной промышленности Казахстана,
об этом сегодня в ходе награждения государствен�
ными наградами семей погибших летчиков в Ка�
раганде сообщил министр обороны РК Даниал
Ахметов. «Мы особое внимание при модерниза�
ции Вооруженных сил будем уделять становлению
нашей оборонной промышленности, это одна из
задач, которую ставит перед нами верховный глав�
нокомандующий», – сказал Д. Ахметов.

«Нами принимаются серьезные меры по мо�
дернизации того вооружения, которое сегодня
есть в казахстанской армии», – добавил министр
обороны. Он считает, что «это огромное достоя�

ние, доставшееся нам от СССР, смею утверждать,
неплохое, и является одним из самых эффектив�
ных в мире». Также глава оборонного ведомства
подчеркнул, что Казахстан будет уделять большое
внимание оснащению авиации, «этот род войск
ВС сегодня является дееспособным и наиболее
эффективным». Мы будем оснащать наши летные
части высокоточным оружием», – уточнил Д. Ах�
метов. Он отметил, что автоматизированная си�
стема управления Вооруженными силами, над
созданием которой сейчас работает министерство
обороны, будет «одной из лучших в этой части ми�
ра».

В 2008г. инистерство обороны построит около
тысячи квартир для военнослужащих, сообщил
министр обороны РК Даниал Ахметов. Он напом�
нил, что 5 тыс. казахстанских военнослужащих со�
стоят в очереди на получение жилья. «Мы получи�
ли поручение президента и уже с тек.г. начинаем
реализовывать программу жилищного строитель�
ства для военнослужащих, добавил министр обо�
роны. KZ�today, 8.5.2007г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О ратификации Конвенции о за�
прещении разработки, производства и накопле�
ния запасов бактериологического (биологическо�
го) и токсинного оружия и об их уничтожении»,
сообщила 7 мая пресс�служба президента Казах�
стана. Парламент Казахстана утвердил данный
закон 17 апр. 2007г. Синьхуа, 8.5.2007г.

– Основной задачей вооруженных сил Казах�
стана на ближайшие годы станет улучшение всех
качественных параметров. Об этом заявил прези�
дент Казахстана, верховный главнокомандующий
вооруженными силами республики Нурсултан
Назарбаев 7 мая в Астане на торжественной цере�
монии, посвященной Дню защитника Отечества,
который отмечается 7 мая. «На повестке дня также
введение автоматизированной системы боевого
управления войсками, которая должна охватывать
общую вертикаль управления войсками, все сфе�
ры их возможного применения на земле, в воздухе
и в море», – подчеркнул Н.Назарбаев.

Как передает Интерфакс, ссылаясь на слова
Н.Назарбаева, казахстанской армии предстоит
принять меры для повышения качества боевых де�
журств, уровня боевой и мобилизационной подго�
товленности войск. Он отметил, что казахстан�
ской армии необходимы технологические измене�
ния, что предполагает внедрение новых систем во�
оружения, военной техники, владение современ�
ными формами и способами ведения боевых дей�
ствий.

«В этих сферах уже предусмотрен ряд мер по
укреплению системы противовоздушной оборо�
ны, обеспечению войск ракетной и радарной тех�
никой, современными системами коммуникации,
– продолжил президент. – Особое внимание будет
уделяться оснащению нашей армии высокоточ�
ным оружием, современными средствами радио�
электронной борьбы».

По мнению Н.Назарбаева, учитывая растущие
позиции Казахстана восвоении космоса, воору�
женным силам страны необходимо ускоренное
внедрение космических технологий во все сферы
военной деятельности, в частности, связи, упра�
влении, навигации, картографии.

Между тем, важным направлением в формиро�
вании казахстанских военно�морских сил он наз�
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вал создание соответствующей инфраструктуры
на Каспии. Синьхуа, 8.5.2007г.

– В вооруженных силах Казахстана необходи�
мо ускоренно внедрять космические технологии,
заявил президент республики Нурсултан Назарба�
ев. «Учитывая растущие потребности Казахстана в
освоении космоса необходимо идти к ускоренно�
му внедрению космических технологий. Их ис�
пользует вся современная техническая разведка,
они применяются практически во всех сферах во�
енной деятельности – связи, управлении, навига�
ции, картографии «, – заявил он, выступая в поне�
дельник на торжественном собрании, посвящен�
ном 15�летию Вооруженных сил республики. «Ар�
мии необходимы технологические изменения, ко�
торые предполагают внедрение новых систем во�
оружения, военной техники, овладения современ�
ными формами и способами введения боевых дей�
ствий», – считает президент.

Отметил он, «особое внимание будет уделяться
оснащению армии современными средствами для
радиоэлектронной борьбы». «Мы готовы приобре�
тать самые лучшие образцы во всем мире, которые
будут нам предложены», – подчеркнул Назарбаев.
Важным направлением в формировании военно�
морских сил станет «создание соответствующей
инфраструктуры на Каспии», сказал президент.
«Комплекс проводимых мероприятий позволит
достичь повышения мобильности, боевого потен�
циала соединения и частей, их способности к эф�
фективным автономным действиям в условиях
проведения миротворческих и антитеррористиче�
ских операций», – отметил он. РИА «Новости»,
7.5.2007г.

– Казахстан будет активизировать сотрудниче�
ство в рамках Организации Договора о коллектив�
ной безопасности (ОДКБ) и углублять стратегиче�
ское партнерство с Россией и Китаем, говорится в
новой военной доктрине Казахстана. Приоритет�
ными направлениями в международном военном
сотрудничестве Республики Казахстан являются:
активизация военного и военно�технического со�
трудничества с государствами�членами ОДКБ,
«исходя из необходимости консолидации усилий
по созданию единого оборонного пространства и
обеспечению коллективной военной безопасно�
сти», а также углубление стратегического партнер�
ства с РФ и Китаем «на основе общих военно�по�
литических интересов в регионе».

Как отмечается в военной доктрине, Казахстан
будет укреплять сотрудничество с государствами�
участниками ОДКБ «в рамках коалиционного во�
енного строительства, осуществляемого в интере�
сах обеспечения совместной безопасности и кол�
лективной обороны». В документе также говорит�
ся, что Казахстан будет расширять сотрудничество
в военной и военно�технической областях с госу�
дарствами Центральной Азии и другими страна�
ми; участвовать в совместных учениях и обмене
опытом в планировании, проведении и всесторон�
нем обеспечении антитеррористических операций
и операций по поддержанию мира под руковод�
ством НАТО. Синьхуа, 9.4.2007г.

– Заседание в формате «НАТО + Казахстан»
состоится в Брюсселе предположительно в июне
этого года. Об этом стало известно во время рабо�
чих переговоров делегации международного шта�
ба НАТО с представителями минобороны РК, со�
общили в пресс�службе минобороны.

По информации пресс�службы, во время рабо�
чих встреч обсуждена реализация «Индивидуаль�
ного плана действий партнерства Казахстана с
НАТО» с 31 янв. 2006г. «Стороны отметили после�
довательную реализацию намеченных задач, по�
ложительную динамику развития сотрудничества
между Казахстаном и НАТО. Было конкретизиро�
вано содействие со стороны Североатлантическо�
го альянса по предстоящим мероприятиям», – по�
яснили в пресс�службе. По итогам переговоров
состоялась встреча заместителя министра оборо�
ны Болата Сембинова с делегацией НАТО. «Со�
стоялся обмен мнениями о синхронизации «Ин�
дивидуального плана действий партнерства» и
программы «Процесс планирования и анализа»,
подготовки и оснащения «Казбрига» и о других
практических вопросах сотрудничества», – отме�
тили в пресс�службе. KZ�today, 30.3.2007г.

– Минобороны РК предполагает завершить
первый этап модернизации Вооруженных сил в те�
чение трех ближайших лет. Об этом сегодня во
время встречи с военнослужащими�контрактни�
ками сообщил глава военного ведомства Даниал
Ахметов.

«В течение трех лет мы предполагаем завер�
шить первый этап модернизации наших войск,
который позволит создать нам армию мобильную,
хорошо вооруженную и в состоянии выполнять те
задачи, которые стоят по защите рубежей нашей
страны», – сказал Д. Ахметов.

Министр обороны подчеркнул, что «новое во�
оружение и новая техника, которые приобретают�
ся и будут приобретаться в последующие годы, бу�
дут направляться, прежде всего, в части постоян�
ной боевой готовности». В этом году планируется
закупить 62 российских бронетранспортера БТР�
80А, столько же новых БТР планируется закупить
в след.г. Стоимость одного БТР составляет 1
млн.долл.США.

Добавил министр, в течение этого года будут
модернизированы состоящие на вооружении в ка�
захстанской армии танки Т�72, модернизация кос�
нется систем управления огнем и ходовой части
этих машин. Д. Ахметов также сообщил, что рас�
ходы ВС РК на боевую подготовку в этом году со�
ставят 10 млрд. 600 млн. тенге.

«Изначально в 2007г. на боевую подготовку бы�
ло предусмотрено 3,9 млрд. тенге. Мы провели
анализ бюджета этого года и изыскали дополни�
тельно для улучшения качества боевой подготовки
3 млрд. 095 млн. тенге. Позднее были изысканы на
боевую подготовку еще 3 млрд. 700 млн. тенге. В
результате мы направим их на капитальный ре�
монт 12 самолетов Л�39, приобретем авиацион�
ный тренажер МиГ�31, закупим ГСМ для Сил воз�
душной обороны, а общие расходы на боевую под�
готовку в тек.г. составят 10 млрд. 600 млн. тенге»,
– пояснил министр. KZ�today, 28.3.2007г.

– Минобороны РК планирует в течение полу�
тора�двух лет обеспечить новым служебным жи�
льем военнослужащих�контрактников в семи ос�
новных воинских гарнизонах. Об этом сегодня со�
общил глава военного ведомства РК Даниал Ахме�
тов.

«В соответствии с законом мы уже в этом году
планируем начать строить служебное жилье, где�
то в семи основных воинских гарнизонах, и в тече�
ние полутора�двух лет завершить это строитель�
ство», – сказал Д. Ахметов.
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Сообщил глава оборонного ведомства, мини�
стерство готовит «новые социальные стандарты,
которые позволят, прежде всего, контрактникам,
всем воинам и их семьям создать необходимые со�
циальные условия, касающиеся, к примеру, каче�
ственного времяпрепровождения, проведения ка�
чественного досуга».

«Также рассматривается комплекс мер по по�
вышению привлекательности воинской службы,
предусматривающий поэтапное увеличение уров�
ня материальных доходов военнослужащих по
контракту, в т.ч. и по так называемому социально�
му пакету», – отметил Д. Ахметов. KZ�today,
28.3.2007г.

– Премьер�министр Карим Масимов подписал
постановление о призыве офицеров запаса на
воинскую службу в 2007г. На срок 2 года будут
призваны 548 офицеров, годных к воинской служ�
бе и не прошедших ее. В т.ч. 100 офицеров будут
призваны в Пограничную службу КНБ, в мини�
стерство по чрезвычайным ситуациям – 4 чел.

В части минобороны будут направлены 18 офи�
церов�мотострелков, 10 танкистов, 129 артиллери�
стов, 51 офицер ПВО, 47 связистов, 50 офицеров –
инженеров по электронно�вычислительной тех�
нике, 45 офицеров�воспитателей и другие специа�
листы.

Настоящее постановление вводится в действие
по истечении десяти календарных дней со дня его
первого официального опубликования. KZ�today,
27.3.2007г.

– Сегодня в Астане с участием министра обо�
роны РК Даниала Ахметова состоялось обсужде�
ние проекта концепции развития Военно�морских
сил РК до 2025г. Об этом сообщили в пресс�служ�
бе минобороны Казахстана.

Реализация концепции поделена на 3 этапа: с
2007�10гг., далее 2011�15гг. и с 2016�25гг. «Основ�
ные мероприятия, предусмотренные в рамках
концепции, заключаются в поэтапном укомплек�
товании ВМС РК военными кораблями, строи�
тельстве береговой инфраструктуры в целях обес�
печения безопасности в зоне казахстанского сек�
тора Каспийского моря, обеспечения охраны
стратегических объектов», – пояснили в пресс�
службе.

Д. Ахметов дал поручение в недельный срок
предоставить полное обоснование предполага�
емых изменений структуры Военно�морских сил.
Планируемое приобретение кораблей для ВМС
РК должно основываться на соотношении типов
приобретаемых плавсредств и характера потен�
циальных угроз безопасности, а оснащение кора�
блей вооружением должно идти в комплексе с об�
щим планом закупа. «Заказы на изготовление во�
енных катеров с малым водоизмещением будут
размещены на отечественном предприятии – АО
«Зенит», – подчеркнул Д. Ахметов. KZ�today,
26.3.2007г.

– Минобороны Казахстана планирует преобра�
зовать структуру управления войсками на основе
стандартов, применяемых в передовых армиях ми�
ра. Об этом сегодня в ходе встречи с ветеранами
Вооруженных сил РК заявил глава оборонного ве�
домства Даниал Ахметов.

«Процесс (управление войсками) будет осно�
вываться на внедрении автоматизированной си�
стемы управления и использования потенциала
космических технологий», – сказал Д. Ахметов.

«Без новой системы управления все новые типы
вооружений не будут столь эффективны, если не
будет решен главный вопрос – создание автомати�
зированной системы управления и интегрирован�
ной системы управления войсками», – считает он.

«Тот огромный потенциал, который сегодня
есть в войсках, может быть значительно более эф�
фективно использован, если мы будем иметь чет�
кую, осознанную, планомерную систему управле�
ния войсками. Для этого должны использоваться
все информационные технологии, для этого есть
департамент новых технологий, для этого мы ра�
ботали с ведущими компаниями мира, чтобы соз�
дать новую систему управления войсками, адапти�
рованную к современным вызовам и угрозам», –
добавил министр.

Д. Ахметов также заявил, что изменится и сама
структура Вооруженных сил Казахстана. «Фунда�
ментом армии станут соединения и части по�
стоянной боевой готовности, не требующие моби�
лизации», – сказал глава оборонного ведомства.
По его словам, комитет начальников штабов уже
обсудил эти нововведения, и «сегодня наконец�то
в системе Вооруженных сил республики есть ско�
ординированная точка зрения, которая отражает
все интересы, необходимые для принятия подоб�
ного решения».

«В целом соответствующие документы уже под�
готовлены, мы предполагаем, что изменится
структура самого минобороны, мы в обязательном
порядке усилим ее военную составляющую, коми�
тет начальников штабов», – отметил министр. Он
напомнил, что именно в этом комитете в ближай�
шее время будет создан департамент боевой подго�
товки, который, по словам Д. Ахметова, предпола�
гается сделать «основополагающим в системе во�
енного планирования, в т.ч. и с точки зрения фор�
мирования военного бюджета». KZ�today,
20.3.2007г.

– В рамках модернизации казахстанской армии
Вооруженные силы страны планируется оснастить
высокоточным оружием избирательного дей�
ствия. Об этом сегодня в ходе встречи с ветерана�
ми Вооруженных сил РК заявил министр обороны
Даниал Ахметов.

«Меняется мир, меняется структура вооруже�
ний и военной техники, будет меняться и идеоло�
гия применения этих вооружений», – добавил ми�
нистр. Он пояснил, что «время, когда в идеологию
вкладывались огромные по площади войны, когда
нужно было наносить удары на десятки тыс.кв.км.
и это определяло сущность военной доктрины»,
ушло. «Сегодня нужны точечные удары высоко�
точным вооружением, которое имеется в Воору�
женных силах республики», – подчеркнул Д. Ах�
метов. «Стоит другой вопрос – необходимо даль�
нейшее совершенствование этого вооружения, си�
стемы управления войсками с новыми военными
технологиями, которые уже приходят в казахстан�
скую армию», – добавил глава оборонного ведом�
ства. KZ�today, 20.3.2007г.

– Минобороны РК намерено вдвое увеличить
расходы на боевую подготовку войск. Об этом се�
годня в ходе встречи с ветеранами Вооруженных
сил РК заявил глава оборонного ведомства Даниал
Ахметов.

«При формировании бюджета Вооруженных
сил на 2008г. для нас важна система боевой подго�
товки. Сегодня мы провели анализ бюджета этого

249 ÊÀÇÀÕÑÒÀÍÝêñïîðò âîîðóæåíèé, àðìèÿ è ïîëèöèÿ çà ðóáåæîì



года и дополнительно изыскали для увеличения
качества боевой подготовки 3 млрд. 95 млн. тенге»,
– сказал Д. Ахметов. Он напомнил, что «в целом
на боевую подготовку в этом году было запланиро�
вано израсходовать 3 млрд. 900 млн. тенге, то есть
мы дополнительно изыскали столько же, чтобы
качество боевой подготовки стало иным».

Министр обороны еще раз напомнил, что в
дальнейшем ВС РК намерены направлять на фи�
нансирование боевой подготовки до 30% своего
бюджета. «Общемировая тенденция сводится к то�
му, что та армия сильна, которая расходует на бое�
вую подготовку до 30% от военного бюджета. Это
та цифра, к которой мы будем идти, я не говорю,
что это произойдет на след.г., но это произойдет в
ближайшие годы. ибо армия, как я полагаю, созда�
на и содержится ради того, чтобы быть готовой к
любым угрозам и вызовам», – заключил Д. Ахме�
тов. KZ�today, 20.3.2007г.

– В приграничных районах Южно�Казахстан�
ской обл. появятся пограничные участковые. Об
этом сообщили на совместном совещании руко�
водства департамента внутренних дел по ЮКО и
регионального управления «Онтустик» Погранич�
ной службы КНБ РК.

По словам руководителя регионального упра�
вления «Онтустик» Талгата Есетова, погранич�
ные участковые уже выехали к месту несения
службы. «Это офицеры�пограничники, которые
будут жить в поселках, аулах, кишлаках вдоль го�
сударственной границы. Они станут своеобраз�
ным связующим звеном между местным населе�
нием и пограничниками с целью соблюдения по�
граничного режима и предотвращения контра�
банды и нарушений», – отметил руководитель
«Онтустика».

Т. Есетов подчеркнул, что обстановка на грани�
це достаточно напряженная. «На границе Узбеки�
стана, Кыргызстана мы реально имеем наркотра�
фик, нелегальную миграцию, экономическую
контрабанду», – сказал он. По его мнению, в при�
граничье орудуют организованные преступные
группировки, убытки государства от экономиче�
ской контрабанды составляют миллиарды тенге.
KZ�today, 19.3.2007г.

– Участие Узбекистана в коллективных силах
быстрого развертывания в Центрально�Азиатском
регионе является делом времени.

«Сейчас решается, какие силы и средства Узбе�
кистан выделит в состав коллективных сил бы�
строго развертывания. Но для этого ему нужно
провести процедуру ратификации тех документов,
которые были ранее приняты по этому вопросу
президентами шести стран», – сказал сегодня на
пресс�конференции по окончании третьего засе�
дания межгосударственной комиссии по военно�
экономическому сотрудничеству ОДКБ замести�
тель генерального секретаря ОДКБ Валерий Семе�
риков.

В состав коллективных сил быстрого разверты�
вания в ЦА входят 10 батальонов, в их числе 3 – от
Казахстана, 2 – от России, 3 – от Таджикистана, 2
– от Кыргызстана, «в т.ч. и авиационная база в
Канте». «Если Узбекистану есть и будет, что пред�
ложить государствам Центрально�Азиатского ре�
гиона (а также Армении и Беларуси) из своей про�
дукции военного назначения, то он на полном ос�
новании, на полных правах будет осуществлять ее
поставки», – сказал В. Семериков.

В 1998г. Узбекистан принял решение приоста�
новить активную деятельность в рамках ОДКБ, но
не денонсировал Договор о коллективной безо�
пасности, подписанный в мае 1992г. В июне 2006
Узбекистан заявил о снятии моратория на актив�
ную деятельность в рамках организации. На не�
формальном саммите глав государств ЕврАзЭС в
Сочи был подписан документ о принятии Узбеки�
стана в ОДКБ, членами которой также являются
Армения, Беларусь, Казахстан, Кыргызстан, Рос�
сия и Таджикистан. KZ�today, 14.3.2007г.

– В Казахстане утверждена государственная
программа развития вооружения и военной техни�
ки, а также оборонно�промышленного комплекса
республики до 2015г. Об этом сегодня на пресс�
конференции сообщил замминистра обороны
страны Николай Поспелов.

«Буквально недавно был подписан указ прези�
дента, которым вводится госпрограмма развития
вооружения и военной техники, а также оборон�
но�промышленного комплекса Казахстана», –
сказал Н. Поспелов. «В этой программе расписа�
ны все мероприятия, которые будут проводить ми�
нобороны и военно�промышленный комплекс
республики до 2015г., ремонт, модернизация и за�
купка вооружения и военной техники», – добавил
он.

Вице�министр отметил, что в целях реализации
программы уже «проведены двусторонние встречи
на всех уровнях, прошла встреча руководства ми�
нобороны с руководством «Рособоронэкспорта».
«Те документы, которые разработала комиссия по
военно�экономическому сотрудничеству ОДКБ,
– это большая помощь нам, их обсуждение помо�
жет нам продвинуться вперед в вопросах модерни�
зации», – считает замминистра. KZ�today,
14.3.2007г.

– В казахстанской армии несут службу 8 тыс.
женщин. Об этом сегодня в ходе торжественного
приема женщин�военнослужащих в минобороне
сообщил глава ведомства Даниал Ахметов. «8 тыс.
женщин�военнослужащих – это 12% от общей
штатной численности Вооруженных сил респу�
блики», – подчеркнул Д. Ахметов. При этом, от�
метил министр, порядка 30% женщин�военнослу�
жащих в стране «проходят службу на должностях,
определяющих боевую готовность частей казах�
станской армии».

«Женщины�десантницы, женщины�снайперы,
вами освоены те специальности, которые когда�то
являлись чисто мужскими», – сказал Д. Ахметов,
обращаясь к представительницам различных ро�
дов войск Вооруженных сил республики, пригла�
шенных на торжественный прием, посвященный
Международному женскому дню.

Глава минобороны также подчеркнул, что в чи�
сле женщин�военнослужащих 68 носят старшее
офицерское звание (полковники, подполковни�
ки) и 244 – младшие офицерские звания. «Все
женщины�офицеры казахстанской армии имеют
высшее образование, а 34 из них окончили воен�
ное училище и курсы младших офицеров», – отме�
тил Д. Ахметов. KZ�today, 6.3.2007г.

– В Алма�Ате будет создан Центральноазиат�
ский региональный информационно�координа�
ционный центр, основная задача которого будет –
обеспечение и содействие в обмене оперативной и
иной информацией между правоохранительными
структурами различных стран, а также оказание
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содействия в организации и сопровождении спе�
циальных операций, связанных с незаконным
оборотом наркотиков. Об этом журналистам сооб�
щил Советник по правоохранительным вопросам
Управления ООН по наркотикам и преступности в
Центральной Азии (ЮНОДК) Тофик Муршудли.

«Страны, которые участвуют в этой инициати�
ве – Казахстан, Киргизия, Таджикистан, Узбеки�
стан, Туркмения, Россия и Азербайджан. Эти
страны являются сторонами меморандума по вза�
имопониманию и региональному сотрудничеству
в области контроля над наркотиками», – отметил
он. Тофик Муршудли сообщил, что правитель�
ством Казахстана уже выделено помещение для
размещения этого центра. «Соглашение о созда�
нии центра уже подписано пятью президентами.
Первым подписал президент Казахстана, затем –
Киргизии, Азербайджана, Таджикистана, и 31
янв. президент Узбекистана подписал также со�
глашение о создании этого центра. Ожидаем под�
писания данного соглашения со стороны Россий�
ской Федерации и Туркмении. Затем начнется
процесс ратификации данного соглашения. После
этого мы начнем конкурсный отбор личного со�
става для этого центра», – сказал он. ИА Regnum,
1.3.2007г.

– Казахстан и Россия совместно разработают
программу по реорганизации войск республики.
Об этом на брифинге в Караганде сообщил журна�
листам министр обороны Казахстана Даниал Ах�
метов.

Министр напомнил, что на днях этот вопрос
обсуждался в Москве на встрече с генеральным
директором ФГУП «Рособоронэкспорт» Сергеем
Чемезовым. «Мы в ближайшее время разработаем
совместную программу по реорганизации войск
республики. Это совместная программа с Россией.
Через месяц программа будет разработана. Это все
позволит нам к 2015г. существенным образом из�
менить образ военных сил Республики Казах�
стан», – сказал Д. Ахметов на брифинге.

Говоря конкретно о силах воздушной обороны
республики, Д. Ахметов отметил, что они «облада�
ют серьезным, большим потенциалом». «Мы име�
ем прекрасные летательные аппараты. На авиаба�
зе «Сарыарка» в Караганде самые современные
воздушные силы страны», – отметил министр обо�
роны. «Тем не менее, – добавил он, – воздушные
силы нуждаются в трансформации». «Трансфор�
мация – это изменение структуры вооруженных
сил и военной культуры. Это будет связано с об�
учением кадров военных, покупкой необходимой
техники», – пояснил он. «В месячный срок прове�
дут модернизацию имеющейся техники», – доба�
вил Д. Ахметов. KZ�today, 22.2.2007г.

– НАТО не будет создавать военные базы в
Казахстане. Как отметил на пресс�конференции
в Астане посол США Джон Ордвей, развитие вза�
имоотношений межу альянсом и Казахстаном не
ставит своей целью распространения в республи�
ке американского оружия или создания военных
баз. Дипломат подчеркнул, что США неодно�
кратно заявляли об отсутствии таких планов.
«НАТО – это не только США, это альянс, в кото�
ром принимают участие многие другие государ�
ства. И одной из целей НАТО является постро�
ение долгосрочных взаимоотношений с государ�
ствами�партнерами», – сказал Ордвей. ИА Reg�
num, 14.2.2007г.

– Евразийский университет имени Л.Н. Гуми�
лева получил грант НАТО. Роберт Симмонс – спе�
циальный представитель Генерального секретаря
НАТО по Центральной Азии и Кавказу, находя�
щийся с визитом в Казахстане, побывал в вузе и
пообщался со студентами и руководством учебно�
го заведения. Симмонс отметил, что деньги будут
направлены на создание обширной коммуника�
ционной сети, которая охватит учебные заведения
Астаны, Павлодара и Караганды.

«Отрадно, что наше сотрудничество расширя�
ется. Свидетельством тому наш грант. Этим самым
мы хотим расширить наше взаимодействие в рам�
ках виртуального шелкового пути, причем выве�
сти его за пределы Астаны или Алма�Аты. И этот
грант, надеюсь, останется для вас, как связь с НА�
ТО», – сказал Роберт Симмонс. ИА Regnum,
7.2.2007г.

– В 2006г. правоохранительными органами РК
было изъято 1,9 т. наркотиков. Такие данные были
озвучены сегодня на расширенном заседании ко�
митета таможенного контроля в Астане, передает
корреспондент агентства со ссылкой на пресс�
службу КТК РК.

По информации пресс�службы, при проведе�
нии на границе совместных мероприятий там�
оженниками с другими правоохранительными ор�
ганами было выявлено 121 факт незаконного обо�
рота наркотических средств, вес изъятых наркоти�
ков составил 1,9 т. В бюджет возмещено в виде
взысканных штрафов, конфискации товаров и по�
гашения ущерба более 7,7 млрд. тенге, что в 2,2 ра�
за больше по сравнению с 2005г.

Самостоятельно за год таможенные органы вы�
явили 198 фактов контрабанды, с общим весом бо�
лее 243 кг., в т.ч. свыше 55 кг. героина. Всего в те�
чение года таможенными органами было возбуж�
дено 705 уголовных дел, 12 тыс. административ�
ных дел, сообщается в пресс�релизе, подготовлен�
ном КТК РК. KZ�today, 20.1.2007г.

– В 2006г. таможенными органами республики
возбуждено 705 уголовных дел, 12 тыс. админи�
стративных дел. Об этом сегодня в ходе расширен�
ного заседания коллегии минфина заявил предсе�
датель комитета таможенного контроля МФ РК
Аскар Шакиров.

По информации А. Шакирова, в бюджет возме�
щено в виде взысканных штрафов, конфискации
товаров и погашения ущерба на 7,7 млрд. тенге,
что в 2,2 раза больше в сравнении с 2005г. (3,4
млрд. тенге).

Непосредственно на таможенной границе са�
мостоятельно выявлено 198 фактов контрабанды
наркотиков с общим весом более 243 кг., в т.ч. ге�
роина свыше 55 кг., подчеркнул А. Шакиров.

Кроме того, при проведении совместных меро�
приятий с другими правоохранительными органа�
ми выявлен 121 факт незаконного оборота нарко�
тических средств, вес изъятых наркотиков соста�
вил 1,9 т. В результате совместных оперативно�ро�
зыскных мероприятий по методу «контролируе�
мая поставка» ликвидирована деятельность ряда
организованных международных преступных со�
обществ, осуществлявших контрабандные постав�
ки крупных партий наркотиков из южных респу�
блик СНГ через РК в РФ, сказал он в заключение.
KZ�today, 19.1.2007г.

– Комитет национальной безопасности (КНБ)
Казахстана в 2006г. экстрадировал в Россию 10
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чел., разыскивавшихся за совершение тяжких пре�
ступлений на территории РФ, – сказал официаль�
ный представитель КНБ Кенжебулат Бекназаров
на пресс�конференции в Астане.

Он напомнил, что спецслужба Казахстана эк�
страдировала в РФ «Муталиева, Измаилова и Сам�
пиева – членов чеченской бандгруппировки «Ха�
лифат», которую возглавлял арабский наемник
Абу�Дзейт, организовавший серию тяжких престу�
плений, в т.ч. вооруженное нападение на Ингуше�
тию в июне 2004г. и захват школы в Беслане. «Эк�
страдиция вышеуказанных лиц в Россию позволи�
ла ФСБ обнаружить новые схроны с оружием, ра�
скрыть ряд преступлений на Северном Кавказе», –
подчеркнул К.Бекназаров. Наряду с ними России
выданы два члена незаконных вооруженных фор�
мирований Северного Кавказа Халимов и Минка�
илов, «имевшие намерения осуществить теракты в
России с привлечением граждан Казахстана», от�
метил также официальный представитель КНБ.
Российской стороне переданы еще 5 чел., причаст�
ных к финансированию незаконных вооруженных
формирований. Интерфакс, 22.12.2006г.

– Сотрудники комитета национальной безо�
пасности (КНБ) Казахстана с начала тек.г. изъяли
из незаконного оборота 3,2 т. различных наркоти�
ков, сообщил официальный представитель данно�
го ведомства Кенжебулат Бекназаров. «В целом по
стране нами ликвидированы 23 наркоканала и 10
наркогруппировок, выявлено 250 наркопресту�
плений, из незаконного оборота изъято 3,2 т. нар�
котических средств и психотропных веществ, в т.ч.
свыше 875 кг. опия и героина», – сказал он на
пресс�конференции в пятницу в Астане. Между
тем, по информации К.Бекназарова, в тек.г. «бла�
годаря совместным с иностранными партнерами
разработкам КНБ проведено 8 крупных спецопе�
раций», в результате которых были ликвидирова�
ны устойчивые транснациональные наркогруппы
и сообщества.

В рамках операции «Московский вектор» лик�
видирована международная наркогруппировка,
состоявшая из граждан Узбекистана и специали�
зировавшаяся на поставках наркотиков из Афга�
нистана в Россию. «На казахстанско�российской
границе задержан их курьер, который перевозил в
бензобаке грузовой автомашины 117 кг. героина и
27 кг. опия», – отметил К.Бекназаров, добавив,
что в результате проведения дальнейшей «контро�
лируемой поставки» в Москве задержан также ли�
дер группировки с тремя сообщниками.

Официальный представитель КНБ также сооб�
щил, что в рамках спецопераций, проводимых
КНБ Казахстана совместных с Федеральной служ�
бой по контролю за наркотиками России и Служ�
бой национальной безопасности Киргизии, «за�
держан с 92 кг. опия один из организаторов нарко�
трафика из Киргизии в Казахстан». «Также во
взаимодействии со спецслужбами Узбекистана и
России пресечена деятельность другого крупного
транснационального наркосообщества, возгла�
вляемого жителем Петропавловска Тайсумовым: в
Новосибирской обл. при получении 3 кг. героина
задержаны трое активных членов этого сообще�
ства, на завершающем этапе операции при транс�
портировке 17 кг. героина в Караганде задержан
сам Тайсумов со своим ближайшим помощни�
ком», – рассказал К.Бекназаров. Интерфакс,
22.12.2006г.

– Пограничная служба КНБ РК задержала свы�
ше 13,5 тыс. нарушителей государственной грани�
цы. Об этом сегодня на пресс�конференции в
Астане сообщил официальный представитель
КНБ Кенжеболат Бекназаров, передает коррес�
пондент агентства.

По информации К. Бекназарова, в текущем го�
ду казахстанские пограничники пресекли 1579
фактов контрабанды, в т.ч. до 30 кг. драгоценных
металлов и ювелирных изделий, 500 т. муки, раз�
личной валюты, эквивалентной 1,2 млн.долл., а
также 533 кг. наркотических веществ (187 кг. геро�
ина, 57 кг. гашиша, 193 кг. опия�сырца и 84 кг. ма�
рихуаны). KZ�today, 22.12.2006г.

– В ближайшие несколько лет Россия и Казах�
стан продолжат сотрудничество в рамках Объеди�
ненной системы ПВО стран СНГ, сообщил жур�
налистам заместитель главкома ВВС России Айтеч
Бижев. «С Казахстаном у нас продолжается со�
трудничество по всем договорам, они являются
активными участниками Объединенной системы
ПВО СНГ. И у них очень сильная система проти�
вовоздушной обороны и высокая боеготовность
парка самолетов», – пояснил Бижев. По его сло�
вам, благодаря подъему экономики, Казахстан ак�
тивно развивает свои ВВС и силы ПВО. «Они пол�
ностью отремонтировали у нас весь парк своих са�
молетов и зенитные комплексы. Сейчас Казахстан
усилил группировку ВВС и ПВО на Каспии в ра�
йоне своих нефтяных залежей», – добавил Бижев.

По его словам, существующее вооружение ВВС
и ПВО Казахстана – российского производства, и
ремонтироваться может только в России. Вместе с
тем, по данным Бижева, Казахстан стремится не
зависеть в поставках вооружения и военной техни�
ки от России и активно ведет переговоры с други�
ми странами о закупках средств ПВО и связи, а
также разрабатывает собственное оборудование.
«Они попытались создать свою систему автомати�
зированного управления, аналогичную россий�
ским системам. Сделали опытный образец, но по�
ка у Казахстана не хватает промышленных мощ�
ностей для внедрения таких разработок в серий�
ное производство. Я думаю, рано или поздно они к
этому придут», – добавил Бижев.

Замглавкома ВВС России подчеркнул, что для
любой страны участвовать в объединенной систе�
ме ПВО выгодней, чем развивать собственную.
«Система ПВО очень дорогостоящая. Поэтому ни
одна страна не может себя самостоятельно охра�
нять и оборонять. Без взаимодействия с соседями
она вынуждена будет день и ночь держать свои ра�
дары включенными, часть из них будет выходить
из строя. В этом нет никакого смысла», – считает
Бижев. «Может они где�то на политическом уров�
не и смотрят в сторону, но в военном плане они
пока с нами», – заключил замглавкома ВВС Рос�
сии. РИА «Новости», 21.12.2006г.

– Североатлантический альянс намерен рас�
ширять сотрудничество с государствами Цен�
тральной Азии. Об этом заявил сегодня на итого�
вой пресс�конференции саммита НАТО генераль�
ный секретарь альянса Яап де Хооп Схеффер.

Он подчеркнул, что НАТО имеет высокий уро�
вень отношений с такими государствами, как Ка�
захстан и Азербайджан, что подтвердили послед�
ние встречи руководства альянса с руководителя�
ми этих стран. Схеффер также выразил сожаление,
что отношения между НАТО и Узбекистаном зна�
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чительно ухудшились в результате событий в Ан�
дижане.

Генсек НАТО затруднился дать ответ на вопрос
о будущем военной базы Манас (Киргизия), кото�
рая «имеет очень важное значение для обеспече�
ния операции альянса в Афганистане». Прайм�
ТАСС, 29.11.2006г.

– После реконструкции взлетно�посадочной
полосы в международном аэропорту Актау, здесь
будет базироваться на постоянной основе военная
авиация. Об этом в рамках выездного заседания в
Актау сообщил министр обороны Казахстана
Мухтар Алтынбаев. «Здесь будет достаточное ко�
личество боевой авиатехники, пока же сдержи�
вающим фактором перебазирования воздушных
военных судов в Актау является предстоящая в
2007г. работа по реконструкции взлетно�посадоч�
ной полосы», – сказал министр. По его словам, в
аэропорту Актау планируется разместить штурмо�
вые самолеты, истребители, армейскую и транс�
портную авиацию.

Боевое дежурство по защите западного региона
несут военные летчики из Талдыкоргана. «Земля,
воздух, водная и подводная поверхности западно�
го региона находятся под контролем. Безопас�
ность мы гарантируем», – подчеркнул он.

М. Алтынбаев отметил, что западный регион
имеет стратегическое значение для экономики
Казахстана. Здесь представлены интересы отече�
ственных и зарубежных нефтедобывающих ком�
паний. Поэтому вопросам обеспечения безопас�
ности на западе республики уделяется очень боль�
шое внимание. В ближайшее время планируется
приобрести военные корабли – будет также заку�
паться новое современное вооружение. KZ�today,
28.10.2006г.

– Минобороны Казахстана планирует прио�
брести для базирующихся на Каспии военно�мор�
ских сил республики корабли водоизмещением до
1 тыс.т., сообщил министр обороны Казахстана
Мухтар Алтынбаев на выездном заседании парла�
мента в минувшую пятницу в Актау (центр Манги�
стауской обл.).

Он отметил, что три корабля, купленные в Юж�
ной Корее, «достаточно хорошие и соответствуют
требованиям для выполнения боевой задачи на
Каспии». В 2006г. ВМС Казахстана получили три
построенных в Южной Корее корабля водоизме�
щением 150 т., которые прошли модернизацию по
западным стандартам и способны развивать ско�
рость до 43 узлов в час. Они способны находиться
в автономном плавании до 10 суток, выдерживать
волнение в 7 баллов. На кораблях установлены со�
временные артиллерийские орудия и навигацион�
ное оборудование. Интерфакс, 28.10.2006г.

– Антитеррористический центр (АТЦ) СНГ
разработал проект соглашения по обмену инфор�
мацией в сфере борьбы с терроризмом между пра�
воохранительными органами государств�членов
содружества, сообщил первый заместитель руко�
водителя АТЦ Бексултан Сарсеков.

«Для организации информационно�аналити�
ческой деятельности Антитеррористического
центра нами разработан проект соглашения об
обмене информацией в сфере борьбы с террориз�
мом», – сказал он в среду в Астане на межгосудар�
ственной конференции руководителей информа�
ционных служб правоохранительных органов
стран СНГ.

По мнению Б.Сарсекова, данное соглашение
«впервые в международной практике будет регла�
ментировать межгосударственный обмен инфор�
мационными ресурсами антитеррористических
подразделений в многостороннем формате».

«Как показывает практика организации взаи�
модействия спецслужб и правоохранительных ор�
ганов СНГ, эффективной формой международно�
го сотрудничества в борьбе с терроризмом являет�
ся координация деятельности национальных
спецслужб и правоохранительных органов в рам�
ках одного региона», – подчеркнул он. Интер�
факс, 18.10.2006г.

– Мандат на пребывание французских истре�
бителей «Мираж», дислоцированных на террито�
рии аэродрома Душанбе, продлен до 1 дек., сооб�
щил журналистам военный атташе посольства
Франции в Таджикистане Даниэль Тьелль. По
словам дипломата, такая необходимость возникла
«в связи с продолжением боевых операций назем�
ных войск антитеррористической коалиции в Аф�
ганистане».

Французский контингент размещен в Таджи�
кистане в 2001г., с началом антитеррористической
операции в Афганистане. В задачи контингента
входит обеспечение помощи в доставке гумани�
тарных грузов в Афганистан. На территории аэро�
дрома Душанбе базируются три истребителя, а
также 400 военнослужащих Франции. Ранее пред�
полагалось, что срок их дислокации в Таджики�
стане завершится 15 окт. KZ�today, 17.10.2006г.

– Национальная компания «Казахстан инжи�
ниринг» рассчитывает в окт.�нояб. тек.г. заклю�
чить с Индией крупный контракт на экспорт воен�
ной продукции, сообщил глава нацкомпании Га�
лым Оразбаков. «Мы рассчитываем заключить
один большой контракт с Индией на экспорт во�
енной продукции», – сказал он в интервью агент�
ству в пятницу в Астане, добавив, что речь идет «о
достаточно большой сумме». «Результаты тендера
должны были быть известны еще в июле. Я наде�
юсь, что в окт.�нояб. итоги конкурса объявят. (...)
Мы возлагаем большие надежды на этот кон�
тракт», – отметил глава нацкомпании. Г.Оразба�
ков констатировал, что в тек.г. экспорт спецпро�
дукции из Казахстана «заметно возрос». «Пока я
не готов ответить, насколько именно % он вырос»,
– заметил он. В фев. тек.г. Г.Оразбаков в интервью
заявил, что экспорт спецпродукции бывших обо�
ронных предприятий Казахстана, ныне входящих
в состав национальной компании «Казахстан ин�
жиниринг», в 2006г. может возрасти вдвое в срав�
нении с 2005г. В пред.г. в сравнении с предыду�
щим экспорт спецпродукции компании вырос на
4%.

Как известно, покупателями спецпродукции
казахстанских предприятий в составе компании
«Казахстан инжиниринг» выступают в основном
страны Азиатско�Тихоокеанского региона. Ос�
новной статьей экспорта «Казахстан инжинирин�
га» по�прежнему являются торпеды и глубинные
мины. Нацкомпания «Казахстан инжиниринг»
была создана весной 2003г. Она объединила 21
предприятие, большинство из которых предста�
влены машиностроительными предприятиями и в
бытность СССР считались оборонными. Интер�
факс, 13.10.2006г.

– Казахстан планирует закупать оборудование
для своих вооруженных сил у французской Thales
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International. «Сегодня в правительстве под пред�
седательством премьер�министра Даниала Ахме�
това состоялось совещание по вопросам совер�
шенствования систем связи вооруженных сил.
Речь шла о проекте по поставке оборудования
французской компанией Thales International для
системы обороны Казахстана», – сообщается в
распространенном в пятницу сообщении пресс�
службы премьера Казахстана.

«Как доложили главе правительства, контракт о
создании «Стратегической и тактической инфор�
мационной сети» (СТИС), предназначенной для
управления войсками при решении ими различ�
ных задач, практически готов для подписания», –
подчеркивается в пресс�релизе.

Согласно пресс�релизу, «техническое предло�
жение признано соответствующим требованиям
и потребностям вооруженных сил Казахстана.
Вместе с тем, по словам экспертов министерства
обороны республики, отдельные положения про�
екта требуют дополнительной проработки. К
примеру, не применима в системе вооруженных
сил Казахстана система шифрования, предлага�
емая компанией и применяемая в вооруженных
силах стран НАТО», – говорится в сообщении.
«Заслушав мнения сторон, премьер�министр по�
ручил министерству обороны создать рабочую
группу по доработке проекта, обсудить и полу�
чить исчерпывающие ответы от специалистов
компании по всему перечню вопросов, возник�
ших у казахстанской стороны», – говорится в
пресс�релизе. Thales International сотрудничает с
Казахстаном с 1992г. и является крупнейшим в
Европе производителем профессиональной элек�
троники для ПВО, космической промышленно�
сти и информационных технологий. Интерфакс,
13.10.2006г.

– Генеральная прокуратура Казахстана в че�
тверг обнародовала список международных терро�
ристических организаций, деятельность которых
запрещена на территории республики. «В целях
обеспечения национальной безопасности, а также
во исполнение ряда международных договоров в
области борьбы с терроризмом Верховным судом
по заявлению генерального прокурора признаны
террористическими и запрещена деятельность на
территории Казахстана 12 международных орга�
низаций», – указывается в пресс�релизе Генпро�
куратуры.

По данным генпрокуратуры, запрещенными в
Казахстане признаны «Аль�Каида», «Исламская
партия Восточного Туркестана», «Курдский на�
родный конгресс», «Исламское движение Узбеки�
стана», «Асбат� аль�Ансар», «Братья мусульмане»,
движение «Талибан», «Боз Гурд», «Жамаат моджа�
хедов Центральной Азии», «Лашкар�и�Тайба»,
«Общество социальных реформ».

Как подчеркивается в пресс�релизе, городским
судом Астаны по заявлению генерального проку�
рора республики «признана экстремистской и за�
прещена деятельность на территории Казахстана
международной организации «Хизб�ут�Тахрир�
аль�Ислами». «Публикуя настоящий список, гене�
ральная прокуратура надеется на активное содей�
ствие со стороны всех граждан республики в рабо�
те, осуществляемой уполномоченными госоргана�
ми и направленной на противодействие указан�
ным организациям и их членам», – отмечается в
сообщении. Интерфакс, 12.10.2006г.

– Сотрудники Комитета национальной безо�
пасности Казахстана пресекли деятельность меж�
дународной преступной группы, у членов которой
изъято 66,5 кг. героина и 197 кг. опия, сообщили
пресс�службе КНБ Казахстана.

«Ранним утром 6 окт. в Алма�Ате сотрудниками
городского департамента КНБ на завершающем
этапе контролируемой поставки крупной партии
наркотиков задержана международная преступная
наркогруппировка в составе 5 чел. – организатор
наркоканала и его сообщники из числа граждан
Таджикистана, Узбекистана и Казахстана», – со�
общается в пресс�релизе, распространенном
пресс�службой КНБ в понедельник.

В результате спецоперации, из незаконного
оборота изъято 263,5 кг. высококачественного аф�
ганского героина и опия, в т.ч. 66,5 кг. героина и
197 кг. опия, отмечается в пресс�релизе.

По информации спецслужбы, данная партия
наркотиков была контрабандным путем переме�
щена через территорию Таджикистана и Узбеки�
стана вместе с грузом винограда.

Возбуждено уголовное дело, ведется следствие.
Всего с 20 сент. органами национальной безо�

пасности Казахстана из незаконного оборота
изъято 69 кг. героина, 130 кг. марихуаны, 200 кг.
опия. РИА «Новости», 9.10.2006г.

– «Несправедливой и непропорциональной»
назвал президент Казахстана Нурсултан Назарба�
ев нынешнюю международную систему ядерной
безопасности. Выступая в четверг перед амери�
канской аудиторией, он подверг резкой критике
действующие соглашения в этой области. «В по�
следние годы мы стали свидетелями того, что со�
глашения в рамках ООН, принятые по ядерному
сдерживанию, нераспространению, неразработке
ядерных материалов, не были успешными», – ска�
зал Назарбаев, находящийся в США с официаль�
ным визитом. По словам казахстанского лидера,
«в мире сложилась парадоксальная ситуация, по
существу противоречащая основным принципам
международного права – одним разрешается
иметь ядерное оружие, совершенствовать его, а
другим запрещается иметь и даже разрабатывать».
«Это неправильно, несправедливо, непропорцио�
нально», – подчеркнул он.

Говоря о том, что ядерное оружие не должно
разрабатываться другими странами, продолжил
президент Казахстана, «сами ядерные державы
должны показывать пример сокращения со своей
стороны ядерного арсенала, который у них имеет�
ся». Назарбаев считает, что «в рамках ООН реше�
ние этого вопроса должно быть пересмотрено в
сторону глобальных мероприятий, ответственно�
сти всех государств, прежде всего ядерных, по со�
кращению ядерного оружия». «Реалии сегодняш�
него времени свидетельствуют о необходимости
серьезной адаптации международных систем безо�
пасности, – подчеркнул глава казахстанского го�
сударства. – Изжившая себя концепция безопас�
ности посредством взаимного сдерживания ядер�
ного потенциала противоборствующих государств
в полной мере доказала свою архаичность».

Сегодня Назарбаев проведет переговоры в Бе�
лом доме с президентом США Бушем. Как ожида�
ется, речь на них пойдет о сотрудничестве в войне
с терроризмом, взаимодействии в сфере безопас�
ности, диверсификации источников энергоресур�
сов, экономическом развитии, продвижении де�

254 www.army.polpred.ruÊÀÇÀÕÑÒÀÍ



мократии, региональных проблемах. Прайм�
ТАСС, 29.9.2006г.

– В ходе спецоперации «Канал» в странах СНГ
было изъято 19 т. наркотиков, сообщил министр
внутренних дел России Рашид Нургалиев на бри�
финге после заседания совета глав МВД стран
СНГ в Астане.

«Должен констатировать, что в этом году про�
ведена специальная профилактическая операция
«Канал», где было выявлено 5 тыс. наркопресту�
плений, из незаконного оборота было изъято 19 т.
наркосодержащих элементов», – сообщил рос�
сийский министр внутренних дел. Р.Нургалиев
отметил, что «активизировалась работа и с кон�
тролируемой поставкой». По его данным, «20 кон�
тролируемых поставок было проведено в странах
СНГ, 200 кг. у наркопреступных группировок бы�
ло изъято, и 287 чел. были арестованы по конкрет�
ным эпизодам сбыта наркотиков». Интерфакс,
29.9.2006г.

– В Алматинской обл. в целях стабилизации
наркоситуации в стране усилена работа постов си�
стемы «Рубеж», сообщили агентству в пресс�службе
ДВД Алматинской обл. «Силами подразделений по
борьбе с наркобизнесом, дорожной, миграционной
полиции и объединенного питомника служебно�
розыскного собаководства усилена работа на по�
стах системы «Рубеж»: «Улькен», «Ростов», «Луга,
«Ушарал», – сообщили в пресс�службе.

Для пресечения каналов поставки наркотиков
дополнительно выставлены посты «Еркин» на
трассе Алматы – Усть�Каменогорск, «Кокпек» –
на 153 км. автодороги Алматы�Кокпек�Коктал и
«Каркара» – на стыке границ с Кыргызстаном.

В рамках оперативно�профилактической отра�
ботки по выявлению лиц, занимающихся неза�
конным оборотом наркотиков, которая проходит с
22�30 сент., проводятся проверки в местах досуга
молодежи. «На сегодняшний день уже проверено
53 развлекательных заведения», – сообщили в
пресс�службе.

«Всего в проведении отработки задействовано
323 сотрудника органов внутренних дел, 47 авто�
транспортных средств», – отметили в полиции.
Для контроля за ходом операции создан рабочий
штаб.

За минувшие с начала операции три дня поли�
цейские Алматинской обл. выявили 12 преступле�
ний, связанных с незаконным оборотом наркоти�
ков, пресекли 5 фактов сбыта наркотиков, изъяли
8,2г. героина. KZ�today, 25.9.2006г.

– В Алматы с 20 сент. усилена работа по выяв�
лению наркопреступлений, в ходе которой поли�
цейские изъяли 54 кг. наркотиков. Об этом агент�
ству сообщили в пресс�службе ДВД Алматы.

В ходе отработок было проверено 20 компью�
терных и 5 ночных клубов, 25 игровых залов, свы�
ше 400 ед. автотранспорта. В результате отработки
за 4 дня выявлено 40 фактов наркопреступлений, в
том числе 20 фактов незаконного хранения и 20
фактов сбыта наркотических средств. Поставлено
на учет 45 наркоманов.

Среди изъятых наркотиков – 1 кг. героина, 1 кг.
гашиша и 52 кг. марихуаны. KZ�today, 25.9.2006г.

– В Казахстане 22 сент. состоялась церемония
закрытия международного антитеррористическо�
го учения «Степной орел�2006». Об этом агентству
сообщили в пресс�службе министерства обороны
РК.

В ходе учений практически отработаны вопро�
сы планирования, организации и проведения спе�
циальных войсковых операций по уничтожению
незаконных формирований, повышена полевая
выучка личного состава коалиционных сил в усло�
виях горно�пустынной местности. Успешно про�
ведена оценка оперативной совместимости 2 роты
«Казбата» экспертами международного штаба НА�
ТО. Офицеры штаба получили практический опыт
совместного планирования с участием специали�
стов вооруженных сил США.

В сообщении подчеркивается, что об уровне и
успехе учений свидетельствует посещение района
учений высокопоставленной делегации НАТО во
главе со специальным представителем генераль�
ного секретаря НАТО по Центральной Азии и
Кавказу Р. Симмонсом.

Эксперты НАТО, наблюдатели, военные атта�
ше дали высокую оценку работе совместного шта�
ба международных миротворческих сил по дей�
ствиям «Казбата» и подразделений Аэромобиль�
ных войск Вооруженных сил РК.

В церемонии приняли участие чрезвычайный и
полномочный посол Великобритании в РК Пол
Браммел, командующий АРЦЕНТ армии США
генерал�лейтенант С. Уиткомб, военные атташе
зарубежных государств, аккредитованные в РК.
KZ�today, 23.9.2006г.

– В Казахстане завершены начавшиеся 11 сент.
международные антитеррористические учения
«Степной орел�2006», сообщается пресс�релизе
министерства обороны Казахстана. В церемонии
приняли участие посол Великобритании в Казах�
стане Пол Браммел, заместитель командующего
Центрального командования США генерал� лей�
тенант Стивен Уиткомб, а также военные атташе
зарубежных государств, аккредитованные в Казах�
стане.

В сообщении указывается, что «эксперты НАТО
и наблюдатели дали высокую оценку работе совме�
стного штаба международных миротворческих сил
и действиям подразделений Аэромобильных сил
вооруженных сил Республики Казахстан в составе
миротворческих сил в соответствии с замыслом
учений». В пресс�релизе сообщается, что «глава де�
легации НАТО, спецпредставитель генерального
секретаря НАТО по Кавказу и Центральной Азии
Роберт Симмонс положительно отметил оператив�
ную совместимость по стандартам НАТО второй
роты «Казбата», которая была осуществлена в ходе
учений экспертами штаба Объединенных воору�
женных сил НАТО в Европе». Учения «Степной
орел» проводятся в Казахстане с участием предста�
вителей британской армии с 2003г. и направлены
на достижение оперативной совместимости по�
дразделений вооруженных сил Казахстана при
взаимодействии с подразделениями НАТО, а также
для отработки методов борьбы с террористически�
ми группировками. Интерфакс, 23.9.2006г.

– В Карагандинской обл. Казахстана в 7 км. от
трассы республиканского значения Алма�
Ата–Астана обнаружены 26 металлических бочек
с напалмом. Бочки с взрывоопасным веществом
общим весом 13 тыс. л. были обнаружены на днях
на территории одного из объектов военного поли�
гона «Сары�Шаган» в районе бывшего складиро�
вания радиационного и химического оружия, со�
общается в пресс�релизе пресс�службы прокура�
туры Карагандинской обл. со ссылкой на проку�
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рора Приозерска Ергали Берлибаева. По мнению
Е.Берлибаева, «такая ситуация стала возможной в
результате безответственного отношения государ�
ственных служащих, осуществлявших передачу
объектов полигона, построенных и сданных в эк�
сплуатацию до 31 авг. 1991г., в собственность Рес�
публики Казахстан и не поставивших вооружение
на баланс казахстанской воинской части».

По информации пресс�службы, проводятся ме�
роприятия по постановке химического оружия на
учет в министерстве обороны Казахстана. «Проце�
дура передачи емкостей с напалмом на баланс од�
ной из воинских частей Карагандинской обл. воз�
ложена на акимат. Интерфакс, 23.9.2006г.

– За 8 месяцев 2006г. в Мангистауской обл. со�
трудники управления по борьбе с наркобизнесом
ДВД области изъяли из незаконного оборота 32 кг.
873г. наркотиков. Об этом корреспонденту агент�
ства сообщили в управлении по борьбе с нарко�
бизнесом ДВД Мангистауской обл. В частности,
полицейскими было изъято героина 672,742 грам�
ма, марихуаны – 32 кг. Об этом сообщили в упра�
влении по борьбе с наркобизнесом.

По данным ДВД области, за янв.�авг. тек.г. вы�
явлено 174 наркопреступления, из них по 152 воз�
буждены уголовные дела. В их числе 62 факта сбы�
та наркотических средств, 61 факт хранения, одно
хищение наркотиков, а также содержание прито�
на.

С начала 2006г. в Казахстане ликвидировано
свыше 3 тыс. точек распространения наркотиков.
Об этом в программе агентства «Хабар» «Бетпе
бет» сообщил начальник департамента по борьбе с
наркобизнесом МВД РК Анатолий Выборов.

С начала года задержаны 2019 «крупных» нар�
косбытчиков. А. Выборов также сообщил, что вы�
явлено 17 сотрудников правоохранительных орга�
нов, уличенных в совершении наркопреступле�
ний. «25 преступных групп сегодня привлекаются
или уже осуждены», – сказал А. Выборов. KZ�to�
day, 21.9.2006г.

– МВД Казахстана активизирует деятельность
по ликвидации международных каналов нарко�
трафика, сообщил министр внутренних дел респу�
блики Бауржан Мухамеджанов. МВД «принимает
все организационные и практические меры, преж�
де всего, по активизации борьбы с наркобизнесом
– пресекает деятельность крупных наркосбытчи�
ков и ликвидирует канал наркотрафика», сказал
он на заседании Совета безопасности в Астане в
среду.

«Совместно с зарубежными партнерами в
этом году нами проведено 19 сцецопераций по
методу «контролируемая поставка», ликвидиро�
ван ряд международных каналов наркотрафика»,
– подчеркнул министр. «Как правило, – продол�
жил он, – это результат нашего взаимодействия
со спецслужбами России, Таджикистана и Кир�
гизии. Оставляет желать лучшего взаимодей�
ствие с узбекскими коллегами», – отметил ми�
нистр.

Б.Мухамеджанов также привел ряд примеров
успешных операций по пресечению международ�
ного наркотрафика. По его данным, в конце авг.
тек.г. в результате совместной операции со спец�
службами соседних государств пресечена деятель�
ность международной преступной группировки, у
которой изъято свыше 10 кг. героина, который
предназначался для переправки в Россию.

Он отметил, в Южно�Казахстанской обл. поли�
цейские задержали местного жителя, который за�
нимался организацией поставок героина в Ав�
стрию. «У данного жителя было изъято 40 кг. геро�
ина», – отметил министр.

Б.Мухамеджанов привел также сведения ООН,
в соответствии с которыми, урожай опия в Афга�
нистане в этом году составил 5 тыс.т., а запасы го�
тового героина составляют 500 т. «Почти треть
этого героина предназначена к вывозу в Россию и
страны Западной Европы. Транспортировка трети
этих наркотиков пойдет через территорию Казах�
стана, часть осядет в стране», – подчеркнул ми�
нистр. Он сообщил, что в Казахстане зарегистри�
ровано свыше 54 тыс. наркозависимых, большин�
ство из которых в возрасте от 14 до 30 лет. «Это
только официальная статистика, в действительно�
сти цифры в несколько раз выше», – добавил
Б.Мухамеджанов. Интерфакс, 20.9.2006г.

– В Караганде в соответствии с протокольным
решением совета безопасности Республики Казах�
стан и в рамках реализации Государственной про�
граммы борьбы с терроризмом, экстремизмом и
сепаратизмом на 2004�06гг. проведены учения
«Дабыл». Об этом агентству сообщили в пресс�
службе КНБ РК.

Основной задачей полномасштабных учений
«Дабыл» была практическая отработка вопросов
взаимодействия и управления силами и средства�
ми задействованных силовых органов Казахстана
при освобождении заложников, находящихся в
воздушном судне.

Учения прошли на территории аэропорта Ка�
раганды. Под эгидой антитеррористического цен�
тра КНБ в учениях приняли участие подразделе�
ния министерств обороны, внутренних дел, по
чрезвычайным ситуациям, а также сотрудники де�
партамента КНБ по Карагандинской обл. и спец�
подразделения КНБ «Арыстан». KZ�today,
19.9.2006г.

– «Между Казахстаном и Узбекистаном отсут�
ствуют какие�либо споры по вопросам делимита�
ции и демаркации государственной границы, все
спорные вопросы были решены с учетом обоюд�
ных интересов», – заявил сегодня в ходе тради�
ционного брифинга в Астане официальный пред�
ставитель МИД РК Ержан Ашикбаев.

В связи с появившимися в ряде СМИ сообще�
ниями о процессе демаркации казахстанско�уз�
бекской границы Е. Ашикбаев подчеркнул, что
«ни МИД Казахстана, ни любой государственный
орган страны не заявлял о том, что демаркация ка�
захстанско�узбекской государственной границы
завершена». «Процесс демаркации продолжает�
ся», – пояснил он.

Дипломат напомнил, что «общая протяжен�
ность казахстанско�узбекской границы составляет
2300 км.». «Из них пограничными знаками оста�
лось обозначить 300 км.», – отметил он, пояснив,
что это остров Возрождение и обнажившееся дно
Аральского моря. По данным Е. Ашикбаева, «на
сегодняшний день казахстанской стороной уста�
новлено 786 столбов, что составляет 96% заплани�
рованного объема».

Комментируя сообщения в СМИ о «спорных
участках», представитель МИДа подчеркнул, что в
настоящее время «все споры по территориальным
вопросам урегулированы».

Касаясь вопроса о пограничном участке разме�
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ром 2,8 га в Южно�Казахстанской обл., который
относился к Узбекистану, Е. Ашикбаев напомнил,
что, «учитывая проживание на участке граждан Ка�
захстана, в окт. 2004г. с узбекской стороной была
достигнута договоренность о его передаче Казах�
стану на взаимной компенсационной основе».
«Как ожидается, вопрос будет исчерпан в течение
ближайших двух месяцев после установки погра�
ничных столбов на данном участке границы», – со�
общил представитель МИДа. KZ�today, 18.9.2006г.

– Агентство по борьбе с экономической и кор�
рупционной преступностью (финансовая поли�
ция) Казахстана вернуло в казну 41 млрд. тенге
(122,66 KZT за 1 долл.). Деньги с янв. по авг. взы�
сканы в пользу государства с коррупционеров�на�
рушителей. Такие данные 15 сент. в Астане привел
заместитель главы финполиции Андрей Лукин.
По его словам, в отношении чиновников, уличен�
ных в коррупции, возбуждено 885 уголовных дел
(на 3,1% больше, чем в пред.г.). Большой рост, как
отметил Лукин, отмечается по взятничеству. Опе�
ративники финполиции выявили 218 подобных
фактов (на 27,5% больше, чем в пред.г.)

По словам Лукина, растет уровень корруп�
ционной преступности и среди акимов (руководи�
телей) различных уровней. С начала года агент�
ством возбуждено 97 уголовных дел против руко�
водителей разного ранга. ИА Regnum, 15.9.2006г.

– На армейских полигонах Семипалатинска
состоялись комплексные командно�штабные уче�
ния регионального командования «Восток». Как
рассказал командующий региональным командо�
ванием «Восток» Сакен Жасузаков, военные ма�
невры проводились с 5�12 сент. согласно плану бо�
евой подготовки войсковых частей, входящих в
состав регионального командования. В них было
задействовано 1 тыс. чел. личного состава всех ро�
дов войск Вооруженных сил и 200 ед. боевой тех�
ники.

Войска отработали навыки по переправе через
водную преграду с установкой понтонных мостов
инженерно�саперными подразделениями. Также
на полигоне «Шыгыс» состоялись тактические
стрельбы из всех имеющихся видов оружия по
уничтожению целей условного противника. До�
полнительно в ходе учений детально отрабатыва�
лись вопросы планирования, а также организация
повседневной жизнедеятельности личного состава
в боевых условиях. KZ�today, 13.9.2006г.

– В Казахстане проходят международные анти�
террористические учения «Степной орел�2006».
Как сообщается в пресс�релизе минобороны Ка�
захстана, «впервые в них, наряду с подразделения�
ми британских вооруженных сил, принимают уча�
стие военнослужащие США».

В этом году за проведением «Степного орла»
наблюдают представители оборонных ведомств
Турции, Украины и Киргизии. В учениях в общей
сложности принимают участие 500 военнослужа�
щих.

Как отмечается в пресс�релизе, учения «позво�
лят выработать общий подход органов управления
к порядку планирования, организации и проведе�
ния специальных войсковых операций по уничто�
жению незаконных вооруженных формирований,
повысить полевую выучку личного состава коали�
ционных сил в условиях горно�пустынной мест�
ности и имеют большое практическое значение и
положительный резонанс в регионе».

Учения планируют посетить специальный
представитель генсекретаря НАТО по Кавказу и
Центральной Азии Роберт Симмонс, командир 42
бригады британской армии генерал�майор Джона�
тан Дж. Пау, а также заместитель командующего
Центрального командования США генерал Сти�
вен Уиткомб.  Интерфакс, 12.9.2006г.

– В Семипалатинске (Восточно�Казахстанская
обл.) представители внешнеполитических ве�
домств пяти стран центрально�азиатского региона
заключили Договор о зоне, свободной от ядерного
оружия.

С казахстанской стороны документ подписал
министр иностранных дел Касымжомарт Токаев, с
киргизской – глава МИД КР Аликбек Джекшен�
кулов, с узбекской – глава внешнеполитического
ведомства Ру Владимир Норов. От Таджикистана
договор подписал первый вице�министр ино�
странных дел этой страны Саймумин Ятимов, от
Туркменистана – посол республики в Казахстане
Мухамед Абалаков.

«Новая безъядерная зона в Центральной Азии
будет отличаться целым рядом уникальных харак�
теристик. Во�первых, эта зона будет включать го�
сударство, которое в прошлом обладало ядерным
оружием, во�вторых, впервые безъядерная зона
будет создана в северном полушарии, в�третьих –
этот договор является первым многосторонним
соглашением в области безопасности, который
объединяет все пять Центрально�Азиатских госу�
дарств. И, наконец, впервые безъядерная зона соз�
дается в регионе, который имеет общую продол�
жительную границу сразу с двумя государствами,
обладающими ядерным оружием и охватывает
площадь 3 млн. 882 тыс. кв.км.», – подчеркивается
в сообщении, распространенном сегодня пресс�
службой МИД РК.

Подписав договор, государства�участники бе�
рут на себя обязательства по запрету производства,
приобретения и размещения ядерного оружия и
его компонентов или других ядерных взрывных
устройств на территории Центральной Азии. При
этом использование ядерной энергии в мирных
целях не запрещается. KZ�today, 8.9.2006г.

– Казахстан и Узбекистан намерены укреплять
сотрудничество в военной сфере. Предложение об
этом озвучено президентом Узбекистана во время
переговоров в Казахстане. «Я не помню, когда
мы, 2 государства, проводили совместные учения.
Я хочу воспользоваться этой возможностью, что�
бы сказать: а почему бы нам не запланировать на
какую�то ближайшую перспективу проведение
хотя бы штабных масштабных учений?», – пред�
ложил во время переговоров в расширенном со�
ставе президент Узбекистана Ислам Каримов, на�
ходящийся в Казахстане с государственным визи�
том.

«Учения бы дали толчок для того, чтобы в по�
следующем более углубленно решать эти вопросы
и сотрудничать, чтобы наши офицеры и солдаты
могли лучше знать друг друга и перенимать опыт»,
– пояснил он. «В вопросах военно�технического
сотрудничества и в военном строительстве у Ка�
захстана есть те преимущества, которыми мы дол�
жны воспользоваться. У нас в Узбекистане в во�
просах военного строительства и реформирования
мы достигли внушающих результатов, и мы гото�
вы поделиться», – отметил Каримов. РИА «Ново�
сти», 4.9.2006г.
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– Член Госкомиссии по разработке и конкре�
тизации программы демократических реформ,
возглавляющий рабочую группу по совершенство�
ванию систем правосудия и правоохранительных
органов, Максут Нарикбаев выступает за карди�
нальное реформирование правоохранительной
системы. «Противоправные действия и бездей�
ствие судей и людей в погонах, нарушающих пра�
ва и законные интересы граждан, подтверждают
необходимость более серьезных, комплексных,
возможно, даже кардинальных изменений в этом
вопросе», – заявил М. Нарикбаев, выступая на
очередном, четвертом заседании госкомиссии. По
данным М. Нарикбаева, только за первые шесть
месяцев текущего года в Казахстане за различные
преступления осуждено 15 090 чел., в т.ч. 183 – за
совершение коррупционных преступлений, 85 ос�
ужденных являются представителями правоохра�
нительных органов. Он сообщил, что в текущем
году «за решеткой оказались 9 судей и 14 судебных
исполнителей (за предыдущие пять лет их было
соответственно 31 и 117)».

М. Нарикбаев привел данные анализа пись�
менных обращений граждан, поступивших в Ко�
миссию по правам человека при президенте РК, за
2005г. «29% из них касаются несогласия с решени�
ем суда, 8% – неисполнения судебных решений.
Это самое высокое процентное соотношение из
всего круга проблем, затем идут жалобы на дей�
ствие и бездействие правоохранительных органов
– 8,34%», – добавил М. Нарикбаев. «Вряд ли мож�
но безразлично относиться к вопиющим фактам
нарушения законности и коррупции, распростра�
ненной среди тех, кто призван бороться с этим
злом», – констатировал руководитель рабочей
группы.  KZ�today, 28.8.2006г.

– В Мангистауской области завершилась ак�
тивная фаза совместных комплексных оператив�
но�тактических учений «Рубеж�2006» вооружен�
ных сил государств�членов Организации Договора
о коллективной безопасности. «Все рода войск по�
казали высокие результаты, профессионализм,
сплаченность, взаимовыручка помогли провести
учения на высоком уровне», – сказал генерал ар�
мии, министр обороны Казахстана Мухтар Ал�
тынбаев. «Мне приятно констатировать, что по�
ставленные президентами наших государств зада�
чи по отработке алгоритма принятия и комплекс�
ной реализации совместных решений об исполь�
зовании сил и средств коллективной безопасно�
сти, – мы выполнили успешно», – констатировал
М. Алтынбаев. Он подчеркнул, что впервые в уче�
ниях принимали участие военно�морские силы
Казахстана. «Учения «Рубеж�2006» это результат
кропотливого труда, отчет перед народом», – ска�
зал министр обороны Казахстана.

Генеральный секретарь ОДКБ Николай Бор�
дюжа остался удовлетворенным, прошедшими
учениями. Он в частности сказал, что «мы с пол�
ной уверенностью можем отметить, что учения
«Рубеж�2006» прошли успешно и основные замы�
слы этого мероприятия решены положительно». В
учениях принимали участие оперативные группы
вооруженных сил Казахстана, Киргизии, России,
Таджикистана, Объединенного штаба и Секрета�
риата Организации Договора о коллективной бе�
зопасности, а также силовые министерства и ве�
домства Казахстана и подразделения коллектив�
ных сил быстрого развертывания Центрально�

азиатского региона коллективной безопасности
(КСБР ЦАР). В общей сложности 5 тыс.чел.

В ходе учений было задействовано 60 ед. бро�
нетехники и 50 орудий и минометов, 35 самоле�
тов и вертолетов ВВС России и Казахстана, и 14
кораблей ВМФ РФ и РК. Активная фаза учений
завершена на день раньше запланированного.
Однако, еще в течение двух дней учения продол�
жаться, но не будет стрельб, высадки десанта и
полетов самолетов и вертолетов. Комплексное
оперативно�тактическое учение « Рубеж�2006»
проводилось в соответствии с Планом совмест�
ных мероприятий оперативной и боевой подго�
товки Вооруженных сил государств�членов
ОДКБ на 2006г., утвержденным Советом мини�
стров обороны Организации. Ранее учения про�
водились на территории Кыргызстана и Таджи�
кистана.  KZ�today, 26.8.2006г.

– В ходе совместных операций на учениях «Ру�
беж�2006» впервые будут отработаны вопросы
взаимодействия между всеми видами и родами
войск вооруженных сил государств�членов ОДКБ.
Об этом сообщил замминистра обороны РК Ни�
колай Поспелов. По словам Н. Поспелова, в осно�
ву сценария учений положен один из вариантов
событий, которые могут произойти в Центрально�
азиатском регионе. Учения не носят чисто воен�
ный характер, как предыдущие, отметил он. На
них впервые будут отработаны совместные меро�
приятия по всему спектру вызовов и угроз безо�
пасности. Основное внимание будет уделено
контртеррористической направленности.

По словам начальника департамента по делам
обороны по Мангистауской области Бисембая Ка�
лиева, на начальном этапе учений на практике бу�
дет отрабатываться алгоритм принятия и ком�
плексная реализация совместных решений об ис�
пользовании сил и средств коллективной безопас�
ности на территории Казахстана. Вторая часть
включает практические действия подразделений
Вооруженных сил государств – членов ОДКБ. Б.
Калиев напомнил, что сборы начались еще в мае
текущего года. Тыловое обеспечение полностью
на себя взяло региональное управление Запад, как
принимающая сторона. По данным начальника
департамента, в учениях задействовано 60 ед. бро�
нетехники и 50 орудий и минометов. В учениях
принимают участие ВВС России и Казахстана,
всего 40 самолетов и вертолетов, а также ВМФ РФ,
в частности, сводный отряд Каспийской флоти�
лии и корабли обеспечения.

Б. Калиев пояснил, что заключительная часть
учений состоится 26 авг. В этот день ожидается
приезд делегаций из разных стран, в т.ч. военных
атташе военно�дипломатического корпуса в Ка�
захстане. Планируется приезд военных представи�
телей из США, Индии, Великобритании, а также
Беларуси и Армении. Руководит учениями ми�
нистр обороны Казахстана, генерал армии Мухтар
Алтынбаев. Он примет участие в активной фазе
учений. В совместных комплексных оперативно�
тактических учениях «Рубеж�2006» Вооруженных
сил государств�членов Организации Договора о
коллективной безопасности, начавшихся в Актау
Мангистауской области, принимают участие 2,5
тыс. военнослужащих.

В учениях задействованы оперативные группы
Вооруженных сил Казахстана, Кыргызстана, Рос�
сии, Таджикистана, Объединенного штаба и Се�
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кретариата ОДКБ, а также силовые министерства
и ведомства Казахстана и подразделения Коллек�
тивных сил быстрого развертывания Центрально�
азиатского региона коллективной безопасности
(КСБР ЦАР). Учение «Рубеж�2006» проводится в
соответствии с Планом совместных мероприятий
оперативной и боевой подготовки Вооруженных
сил государств�членов ОДКБ на 2006г., утвер�
жденным Советом министров обороны организа�
ции. Ранее учения проводились на территории
Кыргызстана и Таджикистана.  KZ�today,
24.8.2006г.

– Замминистр обороны Казахстана генерал�
лейтенант Булат Сембинов считает, что республи�
ка является ключевым партнером США и других
стран по достижению мира и стабильности в Цен�
тральной Азии. «Сегодня очевидно, что ни одно
государство, даже самое мощное, не способно в
одиночку решать вопросы безопасности. И в этой
связи Казахстан является ключевым партнером
для США и других государств по достижению ре�
гионального мира и стабильности», – заявил
Б.Сембинов на международной конференции
«Казахстан и США: состояние и перспективы
двустороннего сотрудничества» в среду в Алма�
Ате.

Он также сказал, что в рамках военно�техниче�
ского сотрудничества Казахстана и США успешно
реализуются проекты по поставкам в республику
американской военной техники. Завершается по�
ставка большой партии автомобилей Hammer раз�
личных модификаций. «Конгресс США одобрил
поставку в Казахстан вертолетов Huey�II, в планах
предусмотрена поставка военно�транспортных са�
молетов С 130», – отметил Б.Сембинов. Интер�
факс, 23.8.2006г.

– Совместное комплексное оперативно�такти�
ческие учения «Рубеж�2006», которое начинается
в среду на западе Республики Казахстан (30 км.
восточнее города Актау), пройдет в 3 этапа, сооб�
щили в штабе руководства учений. На первом эта�
пе – с утра 23 авг. по утро 24 авг. – предстоит отра�
ботать тему «Принятие решения на применение
сил и средств системы коллективной безопасно�
сти на территории Республики Казахстан».
«Участникам занятий предстоит оценить обста�
новку, подготовить предложения по устранению
возникших угроз территориальной целостности
Казахстана, а также выработать замысел и задачи
войскам на контртеррористическую операцию на
приморском направлении Республики Казах�
стан», – сказал собеседник агентства.

Он сообщил, что на втором этапе (24�25 авг.)
предполагается осуществить планирование совме�
стной операции. На данном этапе будут отработа�
ны вопросы связанные с постановкой задач вой�
скам (силам) Объединенной группировки и при�
няты решения на применение Коллективных сил
быстрого развертывания центральноазиатского
региона (КСБР ЦАР). Третий этап – 26 авг. – ак�
тивная фаза учений. По словам представителя
штаба, на этом этапе будут отрабатываться вопро�
сы управления силами и средствами системы кол�
лективной безопасности в ходе совместной опера�
ции. Интерфакс, 23.8.2006г.

– Заградительные антинаркотические посты
«Рубеж» на казахстанско�российской границе
начнут полноценно функционировать в ноябре
этого года. Об этом в ходе «круглого стола» на тему

«Современное казахстанское общество и наркоти�
ки» сообщил заместитель председателя Комитета
по борьбе с наркобизнесом МВД РК Галым Му�
стафин. «В Казахстане на шести основных напра�
влениях транзита наркотических средств поста�
влены заградительные антинаркотические посты
«Рубеж», сейчас завершается их строительство, и
мы рассчитываем, что к ноябрю посты будут пол�
ностью функционировать», – сказал Г. Мустафин.

Он напомнил, что посты «Рубеж» размещены
«на необъездных автомобильных трассах, будут
оснащены спецтехникой, на них будут нести де�
журство подготовленные сотрудники и служебно�
розыскные собаки». «Несмотря на то, что эти по�
сты сейчас находятся практически в полевых усло�
виях, уже сотрудниками двух из них изымались
наркотики и оружие», – подчеркнул Г. Мустафин.
KZ�today, 22.8.2006г.

– В соответствии с решением Совета регио�
нальной антитеррористической структуры ШОС
от 29 мая 2006г. с 24 по 26 авг. планируется прове�
дение совместного казахстанско�китайского ан�
титеррористического учения специальных служб
и правоохранительных органов государств�членов
ШОС под условным наименованием «Тянь�Шань
№ 1 – 2006». Об этом сообщили в пресс�службе
КНБ РК.

На территории Республики Казахстан учение
пройдет под эгидой Антитеррористического цен�
тра КНБ с привлечением сил и средств Погранич�
ной службы КНБ, МВД и МЧС РК. По данным
пресс�службы КНБ, практические мероприятия
по поиску, блокированию и нейтрализации терро�
ристов, учебно�боевая операция по освобожде�
нию заложников будут проведены на пригранич�
ных территориях РК 24 авг. (г. Жаркент), КНР –
26 авг. (в окрестностях города Инин). KZ�today,
22.8.2006г.

– 200 кг. наркотиков изъято из незаконного
оборота и 336 тыс. кустов дикорастущей конопли
уничтожено таджикскими пограничниками, со�
трудниками МВД РТ и Агентства по контролю за
наркотиками при президенте РТ в ходе пятиднев�
ной операции «Марзбон�2006». Как сообщил зам�
пред госкомитета по охране госграницы (ГКОГГ)
РТ Шараф Файзуллоев, из изъятых наркотиков 80
кг составляет героин, 80 кг. – каннабис и 40 кг. –
опий�сырец. В рамках этой операции задержаны
33 нарушителя границы и 47 нарушителей погра�
ничного режима, а также один предполагаемый
член террористической организации и два пре�
ступника, находившиеся в розыске.

«В ходе спецоперации на таджикско�афганской
границе произошло шесть боестолкновений с
контрабандистами, в которых двое из них были
убиты и пять ранены, – пояснил Ш. Файзуллоев.
– Изъято 10 автоматов Калашникова, 5 караби�
нов, 4 ручных противотанковых гранатомета
(РПГ�7) и большое количество различных боепри�
пасов». В Согде предотвращен контрабандный
ввоз 7 тыс.т. дизтоплива и свыше 7 тыс. литров
бензина, а также других товаров народного потре�
бления, скота.

«В операции «Марзбон�2006» было задейство�
вано 7850 офицеров и солдат ГКОГГ, 300 сотруд�
ников МВД РТ и 20 – АКН» – сообщил Ш. Фай�
зуллоев. Агентство по контролю за наркотиками
Кыргызстана за время операции «Марзбон�2006»
изъяло 90 кг. наркотиков, из которых 74 кг. –
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опий, 3 кг. – героин и 12 кг. – марихуана. Совме�
стная специальная пограничная операция «Мар�
збон�2006» проходила с 7 по 11 авг. в Таджикиста�
не, Кыргызстане, Казахстане, России и Узбеки�
стане по единому плану, подготовленному ГКОГГ
РТ. Главной задачей спецоперации являлось пре�
сечение перехода террористами и нелегальными
мигрантами границ стран – участниц операции, а
также предупреждение провоза оружия и наркоти�
ков. KZ�today, 15.8.2006г.

– За 7 месяцев текущего года подразделения по
борьбе с наркобизнесом МВД РК изъяли из неза�
конного оборота 15 т. наркотических средств. Об
этом сообщил заместитель председателя комитета
по борьбе с наркобизнесом и контролю за оборо�
том наркотиков МВД РК Нурлан Карабеков.
«Изъято 15 т. наркотических средств, что на 3 т.
больше показателей аналогичного периода про�
шлого года, в т.ч. изъято 115 килограммов геро�
ина», – пояснил Н. Карабеков. Подразделениями
по борьбе с наркобизнесом МВД РК выявлено 5,5
тыс. преступлений, пресечен 131 факт контрабан�
ды наркотиков.

Зампредсед комитета сообщил, что «за 7 мес.
2006г. ликвидировано девять организованных
преступных групп с межрегиональными и межго�
сударственными связями, занимавшихся сбытом
наркотиков». «С начала года за сбыт наркотиков к
ответственности привлечены 70 граждан ино�
странных государств – России, Таджикистана, Уз�
бекистана и Кыргызстана», – сообщил он. По сло�
вам Н. Карабекова, «за 7 месяцев 2006г. выявлено
49 фактов употребления наркотиков в увесели�
тельных заведениях, где из незаконного оборота
изъято свыше 2 кг различных видов наркотиче�
ских средств». В этом году инициирован отзыв ли�
цензий на предпринимательскую деятельность у
владельцев 13 клубов, где были выявлены факты
употребления наркотиков. По данным минздрава
РК, на учете в органах здравоохранения страны
состоит 54,5 тыс.чел., употребляющих наркотики,
свыше 4 тыс.чел. из них – несовершеннолетние и
женщины. KZ�today, 15.8.2006г.

– В Казахстане в янв.�июне 2006г. зарегистри�
ровано 68,9 тыс. преступлений, что на 5,5% мень�
ше, чем в том же периоде 2005г., сообщили в гос�
агентстве по статистике. По данным статведом�
ства, в отчетном периоде в целом по республике на
каждые 10 тыс. чел. пришлось 91 преступление. В
указанном периоде в республике зарегистрирова�
но 14 тыс. 9 преступлений, отнесенных к катего�
рии тяжких, 1 тыс. 571 – особо тяжких, 44 тыс. 250
– средней тяжести, 9 тыс. 27 – небольшой тяже�
сти. В отчетном периоде зарегистрировано 873
умышленных убийства и покушений на убийство
(меньше на 6%, чем в аналогичном периоде
2005г.), а также 1030 фактов умышленного причи�
нения тяжкого вреда здоровью (меньше на 3,2%).

В янв.�июне 2006г. в республике зарегистриро�
вано 721 изнасилование (больше на 5,9%), 1 тыс.
360 разбоев (меньше на 12,8%), 6 тыс. 92 грабежа
(больше на 2,5%), 27 тыс. 934 кражи (меньше на
11,1%), 5 тыс. 605 преступлений против обще�
ственной безопасности (меньше на 19,4%). В рас�
сматриваемый период зарегистрировано 4992 пре�
ступления в сфере экономики, что составило
98,1% к уровню янв.�июня 2005г.

В статагентстве отметили, что по расследован�
ным в течение янв.�июня преступлениям сумма

материального ущерба в целом по республике со�
ставила 38 млрд. 721,1 млн. тенге (текущий
122,58/1 долл.), из них 46,7% приходится на пре�
ступления в сфере экономической деятельности,
34,8% – на преступления против интересов госу�
дарственной службы и 16% – на преступления
против собственности. В статагентстве также от�
метили, что в Казахстане в отчетном периоде заре�
гистрировано 5134 наркопреступления (больше на
8,6%).

Военнослужащими в янв.�июне 2006г. в респу�
блике было совершено 364 преступлений (меньше
на 15%). Статистики сообщили, что из числа заре�
гистрированных воинских преступлений 32,7%
составили злоупотребления властью, превышение
или бездействие власти, 23,1% – самовольные
оставления части или места службы, 22,8% – нару�
шения уставных правил взаимоотношений, 2,2%
– дезертирство. Интерфакс, 14.8.2006г.

– Структура и оснащение казахстанской армии
будут совершенствоваться. Эту цель преследует
проект «Государственной программы развития Во�
оруженных Сил, других войск и формирований на
2006�10гг.», который рассматривался на совеща�
нии в правительстве. Основной принцип пред�
стоящих реформ – создание небольшой по числен�
ности, но мобильной и боеспособной армии, осна�
щенной современным вооружением, техникой и
высокотехнологичными средствами связи, в т.ч. и
системами спутниковой навигации. Премьер�ми�
нистр Казахстана Даниал Ахметов, проводивший
совещание, отметил необходимость введения диф�
ференцированного подхода в оплате труда воен�
ным специалистам узкого профиля. Премьер пору�
чил министерству экономики и бюджетного пла�
нирования проработать вопрос и представить рас�
четы в правительство. ИА Regnum, 9.8.2006г.

– Казахстан никогда не поставлял оружие в Со�
мали, заявил пресс�секретарь МИД республики
Ильяс Омаров. «В связи появившимися в ряде
СМИ сообщениями о незаконной перевозке са�
молетом Ил�76, предположительно с казахстан�
ской символикой, военных грузов в аэропорт го�
рода Могадишо, министерство иностранных дел
уполномочено заявить, что Казахстан не имеет от�
ношения к указанному факту и не поставлял ког�
да�либо оружия в эту страну», – сказал он на бри�
финге в понедельник в Астане. И.Омаров также
подчеркнул, что Казахстан «неукоснительно со�
блюдает все свои обязательства на международной
арене, включая резолюции ООН 733 и 775 от
1992г. о всеобщем и полном эмбарго на поставки
всех видов оружия и военного оборудования в Со�
мали». Интерфакс, 7.8.2006г.

– Командующий Объединенными силами в
Афганистане генерал�лейтенант Карл Айкенберри
в Астане провел ряд встреч с руководителями Со�
вета безопасности Казахстана, а также с главами
министерств иностранных дел и обороны, сооб�
щил пресс�секретарь внешнеполитического ве�
домства республики Ильяс Омаров. «В рамках ви�
зита генерал�лейтенанта Карла Айкенберри состо�
ялись его встречи в Совете безопасности Респу�
блики Казахстан, министерствах иностранных дел
и обороны, в ходе которых обсуждались перспек�
тивы международного сотрудничества в сфере ста�
билизации обстановки в Афганистане», – заявил
он в понедельник на пресс�брифинге в Астане.
Интерфакс, 7.8.2006г.
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– Американская газета «Истерн Прогресс» рас�
сказывает о приезде в г.Ричмонд делегации из 15
казахстанских полицейских. Они проходят здесь
двухнедельное обучение, перенимая передовой
опыт правоохранительных органов штата Кентук�
ки. Сотрудничество между местными и казахстан�
скими полицейскими началось еще 4 года назад,
когда бывшую советскую республику посетили
чиновники из Ричмонда. Уже на следующий год в
город приехали двое высокопоставленных офице�
ров полиции Казахстана, которые заключили до�
говор о долгосрочном сотрудничестве. За это вре�
мя один казахстанский полицейский даже полу�
чил в Кентукки степень магистра по программе
«Безопасность сотрудников и предотвращение по�
терь». KZ�today, 1.8.2006г.

– В Караганде (адмцентр Карагандинской обл.
Казахстана, в центре) задержан лидер междуна�
родной наркогруппировки, перевозивший в Рос�
сийскую Федерацию 17 кг. героина, сообщила
пресс�служба Комитета национальной безопасно�
сти (КНБ) республики. «Комитетом националь�
ной безопасности Казахстана совместно с Феде�
ральной службой безопасности России и Службой
национальной безопасности Узбекистана прове�
дена многоходовая операция по пресечению дея�
тельности транснациональной преступной груп�
пировки, причастной к международному незакон�
ному обороту наркотиков», – сообщила пресс�
служба. «Итогом этой операции стало задержание
27 июля в Караганде лидера и одного из активных
членов международной наркогруппировки при
транспортировке в Россию 17 кг. героина», – ука�
зывается в сообщении пресс�службы КНБ. «Сов�
местная оперативная разработка каналов постав�
ки наркотиков велась на протяжении нескольких
лет», – отмечается в нем. Интерфакс, 31.7.2006г.

– Сегодня в Астане открылся центр регистра�
ции военнообязанных и призывников департа�
мента по делам обороны, сообщили в пресс�служ�
бе министерства обороны РК. Центр регистрации
предназначен для обслуживания военнообязан�
ных и призывников по новому методу и должен
способствовать сокращению сроков оформления
документов. Центр будет заниматься регистраци�
ей военнообязанных и призывников посредством
автоматизированной системы учета ресурсов, вы�
дачи учетных воинских и разрешительных доку�
ментов и так далее.

Прием документов и рассмотрение заявлений
граждан в центре ведут 18 специалистов. Устано�
влены видеокамеры, которые фиксируют процесс
обслуживания. Аналогичные центры будут введе�
ны и в ряде других регионов, отметили в мини�
стерстве. KZ�today, 26.7.2006г.

– Глава центрального командования США
Джон Абизаид заявил, что Соединенные Штаты
намерены сокращать свое присутствие в Цен�
трально�Азиатском регионе. «Уровень нашего со�
трудничества со странами ЦА будет возрастать, в
то время как уровень присутствия США в регионе
будет уменьшаться», – сказал Дж. Абизаид на
встрече с журналистами в Астане. «У нас есть
очень хорошее соглашение о сотрудничестве с Ка�
захстаном, но оно касается обучения», – добавил
он.

Д. Абизаид также опроверг слухи о том, что
США заинтересованы в создании военно�мор�
ской базы на Каспии в порту Актау. «У США нет

намерений строить военные базы», – заявил он.
При этом он подчеркнул, что США считают

важным обеспечение безопасности Центрально�
Азиатского региона и Каспийского сектора. «Си�
лы, обеспечивающие безопасность в регионе, дол�
жны быть профессиональными, особенно в связи
с тем, что в регионе существует много угроз. Во�
первых, это угрозы, связанные с терроризмом,
наркотиками, что влечет за собой увеличение
уровня преступности. Также важным является
обеспечение безопасности в Каспийском регионе,
в том числе и защита нефтяной инфраструктуры»,
– считает Д. Абизаид.

Вместе с тем глава центрального командования
США отметил, что у казахстанских вооруженных
сил достаточно высокий уровень подготовки.
«США очень радует прогресс в данной сфере, в
области повышения профессионализма казах�
станской армии, прежде всего офицерского соста�
ва, и деятельности Казбата», – сказал он. KZ�to�
day, 24.7.2006г.

– Объемная статья во французской газете
«Монд» рассказывает об уникальном событии –
добровольном отказе Казахстана от ядерного ору�
жия. Хотя это произошло несколько лет назад,
именно сейчас пример республики стал актуаль�
ным. Мир взбудоражен сообщениями об испыта�
нии ракет в Северной Корее и с тревогой следит за
ядерными разработками Ирана. Вместе с тем, как
показывает опыт Казахстана, мировое сообщество
может уговорить Тегеран и Пхеньян отказаться от
своих планов – достаточно предоставить им такие
же гарантии безопасности, какие получил в свое
время Казахстан. Сейчас казахстанское руковод�
ство призывает все страны отказаться от ядерного
оружия – ведь история республики доказала, что
без него вполне можно обойтись. KZ�today,
19.7.2006г.

– Правительство Казахстана вплотную заня�
лось укреплением казахстанско�узбекской грани�
цы. На последнем совещании кабмина, которое
прошло под председательством премьер�министра
Даниала Ахметова, рассматривались пути реше�
ния проблем пограничных войск на южных рубе�
жах страны, а также улучшение социального поло�
жения казахстанских граждан, проживающих на
приграничных территориях. На совещании были
представлены результаты работы рабочей группы,
изучавшей проблему в Южно�Казахстанской
области. Были предложены меры по укреплению
границы. В частности, завершение отселения ка�
захстанских граждан с приграничной территории.
По этому плану, сносу подлежат 41 частное домо�
строение и 3 коммерческих объекта, затем предпо�
лагается строительство объектов социальной ин�
фраструктуры в населенных пунктах, принявших
переселенцев из зоны отселения.

«Литер», комментируя ситуацию на казахстан�
ско�узбекской границе, сообщает: «Участок гра�
ницы с Узбекистаном наконец�то обрел защиту.
Премьер�министр Даниал Ахметов на специаль�
ном совещании поручил выделить из чрезвычай�
ного резерва правительства 437 млн. тенге на об�
устройство 242�км. участка государственной гра�
ницы на юге страны. Шестьдесят семей казахстан�
цев, проживающих вдоль границы, в месячный
срок будут обеспечены компенсационными вы�
платами в связи с отселением из Сарыагашского
района. В бюджете�2007 премьер поручил выде�
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лить средства и на обеспечение водоснабжением
15 населенных пунктов, где проживают 26 тыс.чел.
Неясными остались только два вопроса: электро�
снабжение и ремонт автомобильных дорог. Но,
пожалуй, самое главное – это решение властей не�
медленно возвести вдоль всей казахстанско�узбек�
ской границы инженерные сооружения и наблю�
дательные вышки. Кроме того, со следующего го�
да в ЮКО (Южно�Казахстанская область) появят�
ся четыре военных городка и комендатура, где бу�
дут располагаться личный состав погранвойск,
офицеры и их семьи». Как пишет издание, на дан�
ный момент «.три тыс. пограничников трех застав
сегодня несут службу в жутких условиях и расквар�
тированы в помещениях средней школы, полураз�
рушенном детсаде и. морге областной больницы».

«.Только за последние четыре года зарегистри�
ровано уже девять случаев применения оружия со
стороны узбекских пограничников, в результате
которых были ранены шесть казахстанских граж�
дан и один погиб. Со стороны пограничной служ�
бы Казахстана зафиксировано шесть случаев при�
менения оружия, погиб один гражданин Узбеки�
стана, ранено трое», – подсчитывают «Известия�
Казахстан». – «Примером, доказывающим «чрез�
вычайность ситуации», на которую указывал пре�
мьер, наверное, могут стать и недавние инциден�
ты. В апр. нынешнего года узбекские погранични�
ки незаконно задержали 24�летнего жителя села
Куаншы Сарыагашского района. Мужчина пас
скот, когда четверо пограничников сопредельного
государства, перейдя государственную границу,
избили его и насильно увели в Узбекистан. После
этого казахстанец оказался в больнице с черепно�
мозговой травмой. Еще одно ЧП произошло в мае.
Житель села Достык Сарыагашского района был
задержан пограничным нарядом узбекской сторо�
ны. Он нарушил границу соседнего государства по
банальной причине – принести воды для питья,
источник которой находится на узбекской терри�
тории. Этот нелепый случай тоже попал в список
пограничных инцидентов».

«Новое поколение» отмечает: «В последние го�
ды южные рубежи страны стали устойчиво ассо�
циироваться с нелегалами, центральноазиатскими
воротами наркотрафика, контрабандой и непре�
кращающимися приграничными конфликтами.
Корень всех этих бед – в самой границе, прежде
носившей чисто виртуальный характер. Казах�
станско�узбекская граница – предмет особого бо�
лезненного разговора. И хотя ее делимитация на�
чалась в сент. 1999г., спорные моменты до сих пор
остаются. Примечательно, что узбеки уже давно
оборудовали свою границу, которую сегодня мож�
но назвать показательной. Да и жизнь в пригра�
ничных районах наладили. И это несмотря на то,
что наши соседи не достигли таких больших успе�
хов в экономике, как мы. У нас же в стране, кото�
рая считается лидером в Центральной Азии, на
границе стоят прогнившие деревянные столбы и
свисает заржавевшая проволока. «Нам, казахстан�
цам, стыдно», – констатировал депутат мажилиса,
член комитета по международным делам, обороне
и безопасности Токтар Аубакиров, восхищаясь ус�
пехами сопредельной страны».

Завершая освещения правительственного сове�
щания, «НП» резюмирует: «Когда все решения
были приняты и деньги розданы, заместитель ди�
ректора пограничной службы КНБ Хусаин Берка�

лиев в кулуарах заверил журналистов: «Да я пошу�
тил. Вы что, нет такого!» – сказал он о прожива�
нии пограничников в морге. А также заверил, что
«охрана будет адекватна той обстановке, которая
складывается на этом направлении». Еще бы, ведь
на следующий год пограничники запрашивают у
государства средства для обеспечения охраны ка�
захстанско�узбекской границы в сумме около 8
млрд. Эти миллиарды они собираются потратить
на закупку одного вертолета, специальной техни�
ки, средств наблюдения. Лишь бы это не оказалось
шуткой». ИА Regnum, 17.7.2006г.

– Республика Казахстан приветствует инициа�
тиву по борьбе с актами ядерного терроризма, вы�
двинутую президентами России и США 15 июля
2006г. в Санкт�Петербурге на заседании G8. Ка�
захстан, добровольно отказавшийся от ядерного
арсенала, рассматривает данную инициативу в ка�
честве нового эффективного шага по противодей�
ствию международному терроризму, сообщили в
МИД республики. Соответствующее заявление
сегодня, 15 июля, распространило министерство.

«Казахстан осуждает терроризм во всех его
формах и проявлениях и считает, что террористи�
ческие акты с применением ядерного оружия яв�
ляются одним из наиболее острых и опасных вы�
зовов международной безопасности, с которыми
может столкнуться мировое сообщество. «Угроза
совершения таких действий сегодня как никогда
реальна», – отмечается в сообщении МИД РК. В
министерстве уверены, что инициатива Россий�
ской Федерации и Соединенных Штатов Амери�
ки, которая направлена на усиление взаимодей�
ствия мирового сообщества по предотвращению
попадания компонентов ядерного оружия в руки
террористов, станет важным элементом укрепле�
ния существующих режимов нераспространения.
«Особое значение при этом приобретают обеспе�
чение надежного контроля над использованием,
хранением и оборотом ядерных материалов, физи�
ческая защита ядерных объектов, разработка эф�
фективных средств по снижению опасности по�
следствий возможных террористических ядерных
атак, усовершенствование правовой базы между�
народного сотрудничества и внутригосударствен�
ных систем пресечения любого вида преступле�
ний, связанных с перемещением ядерных матери�
алов», – подчеркивается в заявлении.

Поддержка российско�американской инициа�
тивы подтверждает твердую приверженность Ка�
захстана к упрочению международной безопасно�
сти и коллективным усилиям мирового сообще�
ства по борьбе с терроризмом, отмечают в МИД
РК. ИА Regnum, 15.7.2006г.

– Казахстан начинает «чрезвычайное» укрепле�
ние казахстанско�узбекской границы. На эти цели
из резерва правительства будет выделено 437 млн.
тенге (118,42 KZT за 1 USD).

Пограничные вопросы рассматривались сегод�
ня, 13 июля, на совещании в правительстве Казах�
стана, которое провел премьер�министр Даниал
Ахметов. Премьер, говоря о выделении средств,
отметил: «Ситуацию по укреплению госграницы с
Узбекистаном считаю чрезвычайной». Деньги бу�
дут направлены на строительство и оборудование
путей, необходимых для маневра войск, погранич�
ных пунктов, на возведение оградительного забо�
ра. Требуется оборудовать 252�км. участок госгра�
ницы. Кроме того, планируется выделение фи�
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нансирования на отселение граждан Казахстана из
приграничной зоны и предоставление им равноз�
начного жилья. По пириметру границы насчиты�
ваеться 58 домов, подлежащих сносу. Одновре�
менно с выделением жилья будут решаться и во�
просы электрофикации, газо� и водоснабжения
приграничных населенных пунктов. Таких посел�
ков в Южно�казахстанской области 15, в них про�
живает свыше 26 тыс.чел. В будущем также плани�
руеться строительство 4 военных городков и 3 по�
граничных застав, а также приобретение спецтех�
ники. На эти цели средства будут заложены в бю�
джете следующего года.

На казахстанско�узбекской границе нередко
происходят конфликты между пограничниками и
сельскими жителями, как с казахстанской, так и с
узбекской стороны. Столкновения иногда закан�
чиваются стрельбой. За последние четыре года на
границе было зарегистрировано 9 случаев приме�
нения оружия со стороны узбекских погранични�
ков. 6 граждан Казахстана было ранено, 1 погиб.
Еще 6 раз оружие применяли казахстанские по�
граничники – 3 граждан Узбекистана получили
ранения, 1 был убит. По мнению представителей
пограничной службы КНБ (Комитет националь�
ной безопасности – прим. ИА Regnum), чтобы ре�
шить проблемы, связанные с укреплением казах�
станско�узбекской границы, требуется более 4
млрд. тенге (118,42 KZT за 1 USD). Средства по�
граничники надеются получить и освоить в тече�
ние ближайших двух�трех лет. Недавно акимату
приграничной Южно Казахстанской области из
правительственного резерва было выделено почти
полтора миллиарда тенге (118,42 KZT за 1 USD)
для переселения граждан проживающих на при�
граничной территории. Средства пойдут на жи�
лищную компенсацию, возмещение транспорт�
ных расходов, выплату суточных и единовремен�
ных пособий каждому члену семьи из числа пере�
селенцев. Переезжать придется тем, кто прожива�
ет в 30 м. приграничной полосе и 100 м. зоне
пункта пропуска «Жибек Жолы». Для людей уже
построено 45 жилых домов, которые подключены
к системам электро и газоснабжения. ИА Regnum,
13.7.2006г.

– Сегодня на совещании правительства пре�
мьер�министр Казахстана Даниал Ахметов пору�
чил выделить из резерва правительства 437 млн.
тенге на укрепление казахстанско�узбекской госу�
дарственной границы. «Поручаю выделить 125
млн. тенге на строительство и оборудование путей
движения и маневров пограничных войск, 308
млн. тенге – на строительство оградительного за�
бора, 3 млн. тенге – на обеспечение необходимых
ресурсов с тем, чтобы эта работа выполнялась.
Итого необходимо из резерва правительства выде�
лить 437 млн. тенге», – пояснил Д. Ахметов. «Мы
выделяем деньги на обеспечение безопасности го�
сударства», – добавил он.

Д. Ахметов подчеркнул, что «деньги из резерва
правительства должны быть выделены из статьи «о
ликвидации чрезвычайных ситуаций». «Считаю,
что эта ситуация чрезвычайна, никто нас порицать
за то, что мы выделили деньги на укрепление сво�
ей границы, не будет», – отметил премьер.

Д. Ахметов поручил в месячный срок выделить
деньги из резерва правительства из статьи «нео�
тложные нужды правительства» на снос 60 домов,
расположенных вдоль казахстанско�узбекской го�

сударственной границы. «Акимат должен для
определения суммы расходов на компенсацион�
ные выплаты провести сверку, представить
необходимые финансовые расчеты», – подчер�
кнул Д. Ахметов. KZ�today, 13.7.2006г.

– МЧС Казахстана намерено в будущем году
приступить к созданию морского аварийно�спаса�
тельного отряда на Каспии. Об этом в интервью
сообщил вице�министр ЧС Валерий Петров.
МЧС, по словам Петрова, имеет в совсем составе
предприятие «Акберен», которое способно ликви�
дировать нефтяные и газовые фонтаны на суше.
Но контролировать в этом плане акваторию Ка�
спийского моря, где активно сейчас идет разведка,
и, как ожидается, через год два начнется промы�
шленная добыча углеводородов на крупных место�
рождениях, МЧС пока не в состоянии. Валерий
Петров, отметил, что создание подобной структу�
ры предусмотрено государственной программой
освоения Каспийской нефти, но, к сожалению,
финансирование, до сегодняшнего дня не начато.
«Хотя МЧС каждый вносит это предложение», –
подчеркнул Валерий Петров. По его словам, у спа�
сателей есть уверенность, что в 2007г. деньги все�
таки будут выделены. «Мы сейчас внесли предло�
жение, оно будет поддержано, поскольку совсем
мало осталось времени до начала добычи на «Ка�
шагане» (крупнейшее нефтегазовое месторожде�
ние в казахстанском секторе Каспия) и, безуслов�
но, нам нужно иметь там силы, которые бы ликви�
дировали нефтяные разливы, могли бы тушить
различные пожары на кораблях, поскольку пере�
возки тоже увеличатся, могли бы проводить спаса�
тельные водолазные работы», – заявил Валерий
Петров.

Все расчеты в МЧС уже подготовили. На пер�
вом этапе необходимо порядка 2 млрд. тенге
(118,26 тенге за 1USD) для того, чтобы сдвинуть
дело с «мертвой точки» и закупить два корабля,
построить небольшую базу для их стоянки. Всего
же, по мнению Валерия Петрова, МЧС на Каспии
должен иметь не меньше пять кораблей, причем
суда должны быть универсального класса, ходить
по мелководью и быть готовы к ледоколу. По су�
ществующим в Казахстане правилам ЧС связан�
ные с нефтью делятся на три уровня. ЧС первой
категории обязаны ликвидировать те компании,
которые ведут разведку и добычу. Более масштаб�
ные загрязнения ликвидируются государством,
национальными силами. По словам Петрова кон�
трактами предусмотрено, что недропользователь
должен иметь все необходимые средства и систе�
мы, для того чтобы самостоятельно решить про�
блемы разлива первого уровня. «В принципе это
требование выполняется, эти вопросы наша служ�
ба проверяет, более того на Каспии мы каждый год
проводим специальные учения, где проверяем
деятельность служб добывающей компании по
способности, оснащенности и возможности лик�
видировать нефтяные разливы», – заметил Вале�
рий Петров. ИА Regnum, 12.7.2006г.

– Казахстан подтвердил намерение присоеди�
ниться к Режиму контроля ракетных технологий
(РКРТ). Данная инициатива была подтверждена в
ходе визита в Казахстан делегации РКРТ, которую
возглавил посол по особым поручениям МИД Ис�
пании, действующий председатель РКРТ Мануэль
Витурро де ла Торре, передает агентство со ссы�
лкой на пресс�службу МИД РК.
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Участие в деятельности Режима приобретает
особую актуальность в свете вхождения Казахста�
на в число космических держав. Необходимость
членства в Режиме обусловлена возможностью по�
лучения политико�экономических дивидендов, в
том числе развития ракетно�космических про�
грамм и потенциала космодрома Байконур, реали�
зации совместных проектов в аэрокосмической
области со странами – членами РКРТ, включая
Россию. Вступление в РКРТ позволит также уси�
лить национальную систему экспортного контро�
ля, расширить позиции на рынке «чувствитель�
ных» материалов.

Цель РКРТ – ограничить риск распростране�
ния оружия массового уничтожения путем устано�
вления контроля за поставками оборудования и
технологий, которые могли бы способствовать
созданию систем доставки такого оружия. РКРТ
образован в апр. 1987г. государствами в то время
«большой семерки» – США, Великобританией,
Францией, ФРГ, Японией, Италией и Канадой. В
настоящее РКРТ объединяет 34 государства. KZ�
today, 11.7.2006г.

– Комитет национальной безопасности (КНБ)
Казахстана в ходе специальных операций закрыл
три международных канала наркотрафика из Аф�
ганистана, сообщила пресс�служба спецслужбы.
Задержаны лидеры и члены организованных пре�
ступных групп, изъяты крупные партии героина и
опия».

По данным пресс�службы, сотрудниками КНБ
совместно с ФСБ РФ «проведена многоходовая
операция под условным наименованием «Мо�
сковский вектор», направленная на выявление и
пресечение наркотрафика из Афганистана в Ка�
захстан и далее в Россию».

10 июня, указывается в пресс�релизе, в Запад�
но�Казахстанской обл. (ЗКО) на участке казах�
станско�российской границы (автомобильный пе�
реход «Погодаево�Курлим») сотрудниками погра�
ничной службы КНБ «в специально оборудован�
ном тайнике» автомашины марки «Камаз», при�
надлежащей гражданину Узбекистана Т., обнару�
жено и изъято «118 кг. героина и свыше 27 кг.
опия�сырца».

В пресс�релизе отмечается, что «столь значи�
тельный объем героина и опия на границе в этом
году задерживается впервые». Сообщается в
пресс�релизе, «с целью ликвидации всех звеньев
наркотрафика, а также выявления лиц, причаст�
ных к его организации и функционированию»,
оперативниками КНБ при координации генераль�
ной прокуратуры республики совместно с россий�
скими коллегами осуществлена так называемая
«внешняя контролируемая поставка» наркотиков
по маршруту Уральск (адмцентр ЗКО) – село
Озинки (Саратовская обл. РФ)�Саратов�Тамбов�
Рязань�Москва.

В результате этой операции, отмечается в
пресс�релизе, «с привлечением российского спец�
подразделения «Альфа» были задержаны органи�
затор данного наркоканала У. – лидер организо�
ванной преступной группы и трое членов этой
группировки в момент получения ими наркоти�
ков». Согласно пресс�релизу, «все задержанные
лица, в т.ч. основной получатель наркогруза, про�
живающий в Москве, – граждане Узбекистана».

19 июня при проведении сотрудниками КНБ и
МВД республики совместно с МВД Киргизии

операции в Алма�Ате на автовокзале «Сайран» бы�
ли задержаны двое киргизских граждан, в дорож�
ной сумке которых было обнаружено и изъято «16
упаковок с наркотическим веществом опием об�
щим весом 15 кг., а также 10 упаковок весом 3 кг. с
веществом, в состав которого входит морфин и
моноацетилморфин».

Аналогичная спецоперация КНБ при коорди�
нации генпрокуратуры под названием «Гроза», со�
общается в пресс�релизе, проведена и совместно с
министерством безопасности Таджикистана. В
Алма�Ате 28 июня «задержан гражданин Узбеки�
стана А. – один из лидеров международной орга�
низованной преступной группировки по контра�
бандной поставке наркотиков из Афганистана в
Россию».

«При личном досмотре у него изъято 12 грам�
мов опия, предназначавшегося покупателю нар�
котиков для пробы. В ходе проведения дальней�
ших оперативно�следственных мероприятий по
месту проживания в Алма�Ате задержанного лица
обнаружена и изъята подготовленная к сбыту ос�
новная партия опия весом 25 кг., расфасованная в
22 брикета», – отмечается в пресс�релизе. Интер�
факс, 3.7.2006г.

– Премьер�министр Казахстан Даниал Ахме�
тов в целом одобрил принимаемые меры по укре�
плению казахстанско�узбекской границы. «Пра�
вительство республики держит на постоянном
контроле ситуацию на казахстанско�узбекской
границе. Проводятся комплексные мероприятия
по установлению порядка в приграничных райо�
нах, улучшению системы охраны границ, завер�
шению процесса демаркации и другие», – цитиру�
ет заявление Д.Ахметова на правительственном
совещании в Астане в субботу пресс�служба пре�
мьера. Он подчеркнул, что «работу следует уси�
лить».

«Не нужно ждать, пока возникнет новый кон�
фликт с узбекскими пограничниками и пострадает
казахстанский гражданин только из�за того, что
ему необходимо было сходить за водой на узбек�
скую территорию, откуда он всю жизнь ее и брал»,
– подчеркнул премьер Казахстана.

На казахстанско�узбекской границе периоди�
чески происходят конфликты между погранични�
ками и местными жителями, в т.ч. с применением
оружия. Д.Ахметов, согласно сообщению, «пору�
чил минэконому и бюджетного планирования раз�
работать план среднесрочных и краткосрочных
мер по решению социально�экономических про�
блем, связанных с обустройством южных границ».

«В трехлетней программе, расписанной по
объектам и по срокам, должны быть учтены во�
просы технического оснащения, строительства
инженерных сооружений, обустройства пяти по�
граничных застав, водоснабжения и постепенного
решения социальных вопросов, связанных с жи�
льем», – отмечается в пресс�релизе. В нем напо�
минается, что на переселение жителей Южно�Ка�
захстанской обл. (ЮКО) из приграничной с Узбе�
кистаном территориальной зоны постановлением
правительства властям ЮКО было предоставлено
в общей сложности 1,473,4 млрд. тенге (118,41 тен�
ге/1 долл.).

Согласно пресс�релизу, в рамках соответствую�
щих мероприятий на сегодня построено 45 жилых
домов для семей переселенцев, выделено 98 зе�
мельных участков. Практически все оставленные
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населением дома – 304 жилых и 36 коммерческих
строений – снесены.

Вместе с тем, подчеркивается в пресс�релизе,
по мнению экспертов, нерешенным остается ряд
проблем, связанных с открытием пунктов упро�
щенного пропуска через границу, развитием ин�
фраструктуры погранпунктов, строительством ин�
женерных сооружений и заграждений.

Для их решения, по предварительным расчетам
акимата (администрации) ЮКО, потребуется
1466,1 млн. тенге. «По данным комитета нацио�
нальной безопасности, на обеспечение безопасно�
сти границы на должном уровне в 2006�09гг.
необходимы средства в сумме 4 млрд. 286 млн. тен�
ге», – отмечалось на совещании.

Делимитацию межгосударственной границы
Казахстан и Узбекистан завершили в сент. 2002г.
Ее общая протяженность превышает 2 тыс.км.,
протяженность границы ЮКО с сопредельными
регионами Узбекистана составляет 800 км. В рам�
ках демаркации межгосударственной границы Ка�
захстану и Узбекистану предстоит установить до
1,5 тыс. пограничных столбов. Предполагается,
что процесс демаркации, начатый весной 2004г.
Интерфакс, 1.7.2006г.

– 21 июня в морском порту Актау состоялась
торжественная церемония поднятия военно�мор�
ского флага Казахстана на артиллерийских кораб�
лях, переданных Министерством национальной
обороны Республики Кореи Вооруженным силам
Казахстана. На торжественной церемонии при�
сутствовали помощник президента РК, секретарь
Совета безопасности РК Марат Тажин, министр
обороны РК генерал армии Мухтар Алтынбаев,
Чрезвычайный и Полномочный Посол Республи�
ки Кореи в Казахстане Ким Иль Су, военный атта�
ше Турецкой Республики Али Озкара, аким обла�
сти Крымбек Кушербаев, командующий войсками
регионального командования «Запад» контр�ад�
мирал Р. Комратов и другие официальные лица.

Министр обороны М. Алтынбаев подчеркнул,
что впервые в истории Вооруженных сил Казах�
стана военные моряки совершили самостоятель�
ный дальний переход. Казахстанские моряки про�
шли теоретическую подготовку в Корее, а практи�
ческую отработку задач в море – в Турции. В учеб�
ном центре ВМС Турции они готовились к дли�
тельному плаванию к берегам Каспия. По итогам
обучения военнослужащие получили соответ�
ствующие сертификаты.

М. Алтынбаев добавил, что эти корабли поста�
вляются в Казахстан в рамках реализации военно�
технического содействия. «Проект, который Ми�
нистерство обороны Казахстана реализует совме�
стно с Министерством национальной обороны
Южной Кореи, является для нас очень важным,
особенно на этапе создания собственных военно�
морских сил. Ведь в составе наших ВМС пока нет
кораблей. Приобретение же новых кораблей –
очень дорогостоящее дело. А эти корабли прошли
необходимую модернизацию и полностью соот�
ветствуют современным требованиям. Они по
своим техническим данным способны эффектив�
но выполнять задачи в интересах обороны госу�
дарства. Это самые крупные корабли, которые по�
ставляются в рамках сотрудничества для ВМС.
Это приобретение можно смело считать началом
истории Военно�морского флота РК, поскольку
все военные катера, бороздящие сегодня Каспий,

были переданы Пограничной службе КНБ», – от�
метил он.

После выступлений вышеперечисленных лиц
состоялось вручение капитанам кораблей военно�
морского флага Казахстана и табличек с названия�
ми кораблей: «Стремительный», «Быстрый»,
«Храбрый».

Отряд из трех кораблей прибыл на Каспий в
порт Актау 30 мая тек.г. Все они прошли модерни�
зацию по западному стандарту НАТО. Каждый ко�
рабль оснащен двумя новыми двигателями по 5500
лошадиных сил, позволяющих достигать макси�
мальной скорости хода в 43 узла. Корабли способ�
ны находиться в автономном режиме плавания 10
суток, выдерживать 7�балльный шторм. Каждый
корабль оснащен современным артиллерийским
вооружением и навигационным оборудованием.
KZ�today, 22.6.2006г.

– Центрально�азиатский региональный ин�
формационно�координационный центр по борьбе
наркоманией и наркобизнесом начнет свою рабо�
ту в Алма�Ате в ближайшее время, сообщил зам�
министра внутренних дел Казахстана – председа�
тель комитета по борьбе с наркобизнесом Анато�
лий Выборов. «Мы возлагаем большие надежды на
этот информационно�координационный центр,
который должен открыться в ближайшее время»,
– сказал он в среду в Астане на открытии медиа�
форума «Против наркотиков сообща».

Замминистра напомнил, что в центре будут ра�
ботать оперативные работники и представители
органов внутренних дел шести государств: Азер�
байджана, России, Казахстана, Таджикистана, Уз�
бекистана и Туркменистана.

«Все эти оперативники будут действовать под
единым руководством, организовывать и прово�
дить спецоперации по методу «контролируемая
поставка», координировать действия правоохра�
нительных органов указанных стран по пресече�
нию транзита наркотиков», – пояснил А.Выборов.

По его словам, региональный центр создается в
целях «обмена межгосударственной оперативной
информацией в отношении транснациональных
наркогруппировок и проведения совместных опе�
раций по пресечению трафика наркотических ве�
ществ». Интерфакс, 21.6.2006г.

– Около 3,7 т. наркотиков изъяли сотрудники
комитета по борьбе с наркобизнесом и контролю
за оборотом наркотиков МВД Казахстана и его
структурных спецподразделений за янв.�май этого
года, сообщил руководитель этого комитета, зам�
министра внутренних дел республики Анатолий
Выборов. «За 5 месяцев из незаконного оборота
изъято около 3,7 т. различных наркотических
средств, в т.ч. 110 кг героина», – сказал он в среду
в Астане на открытии медиа�форума «Против нар�
котиков сообща».

По его информации, в указанный период со�
трудниками органов внутренних дел выявлено 4
тыс. наркопреступлений, что на 10% превысило
показатели аналогичного периода прошлого года.
Кроме того, пресечена деятельность шести межре�
гиональных преступных группировок, специали�
зировавшихся в сфере наркобизнеса.

А.Выборов также констатировал резко возрос�
шее число наркоманов, поставленных на офи�
циальный учет правоохранительных органов.
«Если в 2005г. на учете состояло 48 тыс. наркоза�
висимых, то в текущем эта цифра возросла на 5
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тыс.чел.», – отметил он, добавив, что сегодня в це�
лом по республике на 282 гражданина приходится
один больной наркоманией.

«При этом 70% зарегистрированных наркома�
нов являются потребителями опиойодов, прежде
всего опия и героина», – подчеркнул в этой связи
А.Выборов.

МВД также отмечает значительный рост дет�
ской наркомании в республике. «Масштабы рас�
пространения наркомании среди детей и молоде�
жи до 29 лет вызывают у нас особенное беспокой�
ство – по сравнению с данными прошлого года
количество наркоманов этой группы возросло на
20%, в основном за счет несовершеннолетних и
подростков», – сообщил замминистра.

В 2005г. сотрудники комитета по борьбе с нар�
кобизнесом и контролю за оборотом наркотиков
МВД Казахстана и его структурных спецподразде�
лений изъяли из незаконного оборота свыше 20 т.
различных наркотических средств, а также ликви�
дировали 14 организованных преступных групп с
межрегиональными и межгосударственными свя�
зями против 7 подобных групп за 2004г. Население
Казахстана превышает 15,2 млн.чел. Интерфакс,
21.6.2006г.

– С начала 2006г. в Казахстане резко выросло
число наркозависимых, заявил вице�министр вну�
тренних дел Казахстана, председатель Комитета
по борьбе с наркобизнесом и контролю над оборо�
том наркотиков Анатолий Выборов. «С начала те�
кущего года количество наркозависимых, поста�
вленных на учет в наркологических диспансерах,
увеличилось на 5 тыс.чел.», – сказал он в среду,
выступая на медиа�форуме «Против наркомании
сообща – точка приложения усилий».

Выборов напомнил, что в конце прошлого года
на учете в наркологических диспансерах респу�
блики состояло около 48 тыс. казахстанцев. «Это
резкое увеличение», – считает он.2лВ целом сей�
час по республике на 282 гражданина приходится
один больной наркоманией», – отметил Выборов.

По его данным, в Казахстане «все большее рас�
пространение получают наркотики опийной груп�
пы, в частности, героин».

Выборов сообщил также, что в последнее время
в республике наблюдается тенденция к увеличе�
нию числа наркозависимых детей и подростков.
«Сегодня основная группа потребителей наркоти�
ков от 14 до 30 лет. По сравнению с прошлым го�
дом именно в этих возрастных рамках количество
потребителей наркотиков повысилось почти на
20%, при этом количество наркозависимых среди
несовершеннолетних и подростков в возрасте от
15 до 17 лет возросло в 2,4 раза, а среди детей до 14
лет – в 4,2 раза», – уточнил он.

По данным Выборова, за 5 месяцев этого года
зарегистрировано 4 тыс. наркопреступлений, что
на 10% больше показателей аналогичного периода
прошлого года.

С начала года в Казахстане пресечена деятель�
ность шести организованных преступных группи�
ровок, специализирующихся на наркоторговле, из
незаконного оборота было изъято 3,7 т. различных
наркотических средств, в т.ч. 110 кг. героина. «С
начала года по республике было выявлено 94 фак�
та контрабанды наркотиков, что больше показате�
лей аналогичного периода 2005г. примерно на
13%», – констатировал Выборов. РИА «Новости»,
21.6.2006г.

– Центрально�азиатский региональный ин�
формационно�координационный центр по борьбе
наркоманией и наркобизнесом начнет свою рабо�
ту в Алма�Ате. Об этом сообщает замминистр вну�
тренних дел Казахстана – председатель комитета
по борьбе с наркобизнесом Анатолий Выборов.
Выборнов сказал на открытии медиа�форума
«Против наркотиков сообща»: «Мы возлагаем
большие надежды на этот информационно�коор�
динационный центр, который должен открыться».
ИА «Росбалт», 21.6.2006г.

– С начала тек.г. количество наркозависимых
казахстанцев, поставленных на учет в наркологи�
ческих диспансерах, увеличилось на 5 тыс. чел. Об
этом сегодня в ходе медиа�форума «Против нарко�
мании сообща – точка приложения усилий» сооб�
щил вице�министр МВД, председатель Комитета
по борьбе с наркобизнесом и контролю над оборо�
том наркотиков Анатолий Выборов. А. Выборов
напомнил, что в конце прошлого года на учете в
наркологических диспансерах состояло 48 тыс. ка�
захстанцев. Увеличение числа выявленных нарко�
зависимых на 5 тыс. чел. за 5 месяцев он охаракте�
ризовал как «резкое». «В целом сейчас по респу�
блике на 282 гражданина приходится один боль�
ной наркоманией», – уточнил председатель КБН.

Вице�министр МВД также выразил особую
озабоченность тем фактом, что в республике «все
большее распространение получают опиоиды –
наркотики опийной группы, в частности героин».
По его сведениям, на сегодняшний день 70% по�
требителей наркотиков, поставленных на учет в
диспансерах, зависимы именно от наркотиков
данной группы. То обстоятельство, что Казахстан
является страной транзита, а не назначения тра�
фика афганского героина, не снижает опасности
возрастания числа потребителей героина в респу�
блике, поскольку, по данным международных ис�
следований, в странах транзита наркотиков опий�
ной группы оседает, как минимум, 11% от общего
объема проходящих по их территории наркотиче�
ских средств, подчеркнул он.

А. Выборов сообщил, что в последнее время в
стране наблюдается тенденция к увеличению чи�
сла наркозависимых детей и подростков. «Сегодня
основная группа потребителей наркотиков – от 14
до 30 лет. По сравнению с прошлым годом именно
в этих возрастных рамках количество потребите�
лей наркотиков повысилось почти на 20%, при
этом количество наркозависимых среди несовер�
шеннолетних и подростков в возрасте от 15 до 17
лет возросло в 2,4 раза, а среди детей до 14 лет – в
4,2 раза», – пояснил он.

«Следствием сохраняющейся тенденции роста
фактов немедицинского потребления наркотиков
является широкий спектр наркопреступлений, в
которые вовлечены как распространители, так и
потребители наркотиков», – сказал вице�министр
МВД. По его данным, за 5 месяцев этого года заре�
гистрировано 4 тыс. наркопреступлений, что на
10% больше показателей аналогичного периода
прошлого года. Из них, по словам А. Выборова,
почти половина – 45,6 % – составляют факты сбы�
та наркотиков. KZ�today, 21.6.2006г.

– Сегодня в ходе «круглого стола», организо�
ванного Международным институтом современ�
ной политики, были обсуждены вопросы взаимо�
действия Казахстана и НАТО в противодействии
глобальным вызовам. В ходе заседания помощник
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генерального секретаря НАТО по вопросам обще�
ственной дипломатии Жан Форне отметил, что на
сегодняшний день активно развивается партнер�
ство Североатлантического альянса с Казахста�
ном.

«Казахстан имеет шанс стать важным партне�
ром НАТО в этом регионе», – сказал Ж. Форне.
Он также сказал, что НАТО не выступает против
сотрудничества с Казахстаном как с членом
ОДКБ. «Каждая страна, каждый член НАТО имеет
полное право на реализацию собственной вне�
шней политики, осуществление собственной ди�
пломатии», – сказал Ж. Форне. KZ�today,
20.6.2006г.

– Трехдневное совместное специальное учение
«Каспий�2006» началось в понедельник в Астраха�
ни, сообщил «Интерфаксу�АВН» руководитель
пресс�службы Регионального пограничного упра�
вления (РПУ) ФСБ России по Южному федераль�
ному округу (ЮФО) Сергей Ливанцов. «Цель уче�
ния – отработка оперативно�служебных действий
российских и казахстанских пограничников, а
также других силовых структур по защите и охране
национальных интересов России и Казахстана,
обеспечению морской безопасности в акватории
Каспийского моря», – сказал С.Ливанцов.

По его словам, руководит учением начальник
РПУ ФСБ России по ЮФО генерал�полковник
Николай Лисинский. В ходе учения пограничные
ведомства двух стран будут отрабатывать вопросы
противодействия террористической деятельности,
незаконной миграции и организованной преступ�
ности на Каспийском море. Кроме того, будут
отрабатываться вопросы оказания помощи судну,
терпящему бедствие. Интерфакс, 19.6.2006г.

– Участники второго саммита Совещания по
взаимодействию и мерам доверия в Азии
(СВМДА) высказались за подписание договора о
зоне, свободной от ядерного оружия, в Централь�
ной Азии. «Мы отмечаем совместные усилия
стран Центральной Азии по созданию зоны, сво�
бодной от ядерного оружия, в Центральной Азии.
В этой связи мы поддерживаем продвижение этой
инициативы с целью подписания договора о зоне,
свободной от ядерного оружия, в Центральной
Азии», – говорится в принятой по итогам второго
саммита СВМДА декларации.

«Мы остаемся приверженными к установле�
нию мира, свободного от ядерного оружия, путем
конкретных усилий по достижению этой цели», –
отмечается в документе.

Лидеры СВМДА подтвердили «неотъемлемое
право государств иметь доступ к ядерным техноло�
гиям, материалам и оборудованию и их использо�
ванию в мирных целях в соответствии с их обяза�
тельствами, вытекающими из соответствующих
соглашений по гарантиям безопасности МАГА�
ТЭ».

«Мы решительно поддерживаем усилия по
обеспечению безопасности ядерных объектов и
выступаем за укрепление сотрудничества с МАГА�
ТЭ в сфере ядерной безопасности», – говорится в
декларации.

Лидеры также считают, что незаконный оборот
стрелкового оружия и легкого вооружения про�
должает представлять серьезную угрозу миру и
стабильности. «Мы призываем к поддержке меж�
дународных, региональных и национальных уси�
лий по борьбе и предотвращению незаконного

оборота ПЗРК и несанкционированного доступа и
использования такого вида оружия», – говорится в
документе. Интерфакс, 17.6.2006г.

– Военное ведомство Казахстана заинтересова�
но в приобретении в России авиатехники и
средств ПВО, заявил «Интерфаксу�АВН» первый
зампред комитета начальников штабов Минобо�
роны Казахстана генерал�майор Алмаз Абдульма�
нов. «Нас интересуют вопросы модернизации
авиационного парка. Мы состоим в Объединен�
ной системе ПВО СНГ и рассчитываем, что Рос�
сия окажет нам помощь в решении данного вопро�
са. В рамках этой же системы нас интересуют
средства противовоздушной обороны. В частно�
сти, Казахстан заинтересован в приобретении зе�
нитных ракетных систем С�300ПС, а в перспекти�
ве и «Фаворит», – заявил А.Абдульманов. По его
словам, военное ведомство Казахстана проявляет
также интерес к разработанным на российских
оборонных предприятиях вариантам модерниза�
ции автомобильной и бронетанковой техники.
Интерфакс, 15.6.2006г.

– Министерство обороны Казахстана рассчи�
тывает, что Россия в следующем году выплатит 3
млрд. тенге (текущий курс – 119,38т./1 долл.) в ка�
честве арендной платы за использование в 2005г.
четырех военных полигонов республики, сообщил
замминистра обороны Козы�Корпеш Джанбур�
чин.

Казахстан и Россия в начале апр. этого года за�
ключили новое межправительственное соглаше�
ние об использовании Вооруженными силами РФ
четырех полигонов на территории республики. В
соответствии с документом, ежегодная арендная
плата была снижена с 27,5 млн. долл. (при этом 3,2
млн. долл. должны были выплачиваться в валюте,
а остальное – путем поставок из РФ военной тех�
ники, вооружений, а также в рамках обеспечения
обучения казахстанских военных) до 24,78 млн.
долл. с 1 янв. 2006г.

«В этом году новое соглашение между двумя
странами подписано, и проблема арендной оплаты
будет снята: сейчас мы ждем только ратификации
межправительственного соглашения. Со следую�
щего года «полигонные» 3 млрд. тенге поступят в
Минобороны деньгами, а не техникой, как пред�
полагалось ранее», – сказал замминистра журна�
листам в среду в Астане. Интерфакс, 14.6.2006г.

– Минобороны РК подготовило проект про�
граммы обеспечения жильем военнослужащих че�
рез создание системы накопительных счетов. Об
этом сегодня на заседании рабочей группы сооб�
щил заместитель министра обороны РК по эконо�
мике и финансам Козы�Корпеш Джанбурчин.

«Предполагается, что военнослужащие, посту�
пающие на службу в Вооруженные силы РК, полу�
чат право на открытие накопительных счетов в
Жилстройсбербанке, на которые из бюджета будут
ежемесячно перечисляться денежные средства», –
отметил К.�К. Джанбурчин.

«При этом ежемесячный вклад должен быть та�
ким, чтобы по истечении 20 лет этих средств хва�
тило на приобретение жилья для семьи, состоя�
щей из 3 чел., – на трехкомнатную квартиру пло�
щадью не менее 75 кв.м.», – добавил он.

По мнению К.�К. Джанбурчина, реализация
программы позволит решить жилищные пробле�
мы военнослужащих. «При этом будет ликвидиро�
вана система распределения жилья», – подчер�
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кнул он. «С принятием программы затраты госу�
дарства на 800 офицеров составят 200 млн. тенге в
год», – добавил замминистра. По данным МО РК,
в системе министерства свыше 3 тыс. военнослу�
жащих нуждаются в жилье. KZ�today, 14.6.2006г.

– С 2007г. РФ за аренду казахстанских полиго�
нов будет перечислять в бюджет минобороны Ка�
захстана 3 млрд. тенге. Об этом сегодня на бри�
финге журналистам сообщил заместитель мини�
стра обороны РК по экономике и финансам Козы�
Корпеш Джанбурчин. По итогам исполнения бю�
джета за прошлый год была информация, что Ми�
нобороны не освоило 3 млрд. тенге, напомнил К.�
К. Джанбурчин, добавив, что «фактически эти де�
ньги не поступали в бюджет Минобороны». «Это
деньги, которые должны были поступить от РФ за
аренду казахстанских полигонов», – сказал он.

«В соответствии с договором, который действо�
вал ранее, эти деньги должны были поступить в
виде вооружения и военной техники», – пояснил
далее К.�К. Джанбурчин. «Но в связи с тем, что во�
прос с РФ до последнего времени не был урегули�
рован, ни вооружение, ни военная техника не по�
ступали», – сказал замминистра. По его словам,
соглашение между РК и РФ подписано и со сле�
дующего года 3 млрд. тенге за аренду казахстан�
ских полигонов будет поступать в бюджет Ми�
нобороны Казахстана. «Таким образом, Минобо�
роны в 2005г. освоило бюджет почти на 100%», –
отметил К.�К. Джанбурчин. KZ�today, 14.6.2006г.

– Министерство обороны Казахстана рассчи�
тывает, что Россия в следующем году выплатит 3
млрд. тенге (текущий курс – 119,38т./1 долл.) в ка�
честве арендной платы за использование в 2005г.
четырех военных полигонов республики, сообщил
замминистра обороны Козы�Корпеш Джанбур�
чин.

Казахстан и Россия в начале апр. этого года за�
ключили новое межправительственное соглаше�
ние об использовании Вооруженными силами РФ
четырех полигонов на территории республики. В
соответствии с документом, ежегодная арендная
плата была снижена с 27,5 млн.долл. (3,2 млн.долл.
должны были выплачиваться в валюте, а остальное
– путем поставок из РФ военной техники, воору�
жений, а также в рамках обеспечения обучения ка�
захстанских военных) до 24,78 млн.долл. с 1 янв.
2006г.

«В этом году новое соглашение между двумя
странами подписано, и проблема арендной опла�
ты будет снята: сейчас мы ждем только ратифика�
ции межправительственного соглашения. Со сле�
дующего года «полигонные» 3 млрд. тенге посту�
пят в минобороны деньгами, а не техникой, как
предполагалось ранее», – сказал замминистра
журналистам в среду в Астане. Подробнее см. Ин�
терфакс�АВН и Интерфакс Центральная Азия.
Интерфакс, 14.6.2006г.

– Казахстан не ведет переговоры с США о пре�
доставлении своей территории для их возможного
военного удара по Ирану, заявил глава МИД рес�
публики Касымжомарт Токаев. «Никаких перего�
воров с американцами о предоставлении баз на
территории Казахстана не ведется», – сказал он на
брифинге в среду в Тегеране по итогам своего
официального визита в Иран, отвечая на вопрос
иранского журналиста о возможности предоста�
вления Казахстаном США своей территории для
военного удара по Ирану.

Глава МИД подчеркнул, что «Казахстан высту�
пает за то, чтобы эта проблема (иранская ядерная
проблема – «ИФ�К») была решена дипломатиче�
ским, политическим способом». К.Токаев отме�
тил, что «на достижение этой цели направлены
усилия всех государств», в т.ч. пяти членов Совета
Безопасности ООН и Германии.

В этой связи он отметил, что Казахстан привет�
ствует визит в Тегеран европейской делегации во
главе с посланником Европейского союза Ховье�
ром Соланой, который привез пакет предложений
об урегулировании ситуации вокруг иранской
ядерной программы. «Мы призываем иранское
правительство со всей серьезностью отнестись к
этим предложениям», – сказал К.Токаев. «Ключе�
вым моментом решения этого вопроса является
абсолютная честность, открытость и транспарент�
ность», – подчеркнул он.

«Казахстан выступает за то, чтобы режим не�
распространения ядерного оружия ни в коем слу�
чае, ни при каких обстоятельствах не нарушал�
ся», – заявил глава внешнеполитического ведом�
ства.

При этом он вновь подтвердил позицию Аста�
ны, заключающуюся в признании права любой
страны на атомную программу в мирных целях.
«Мы считаем, что каждое государство вправе
иметь собственную программу развития атомной
энергетики исключительно в мирных целях при
том условии, что эта программа является понят�
ной и транспарентной перед международными ор�
ганизациями», – сказал К.Токаев.

«Казахстан как один из крупнейших произво�
дителей урана в мире выступает за абсолютно
честное, открытое, транспарентное сотрудниче�
ство со всеми международными организациями,
прежде всего с Магатэ», – добавил министр.

«Мы считаем, что политика и практика Казах�
стана могли бы послужить хорошим примером для
решения спорных вопросов, связанных с ядерны�
ми программами тех или иных государств», – за�
вил К.Токаев. Он напомнил, что Казахстан в нача�
ле 1990г. добровольно отказался от ядерного ору�
жия, доставшегося ему в наследство от СССР.
Интерфакс, 7.6.2006г.

– Генеральная прокуратура Казахстана готова
рассмотреть возможность выдачи российским
правоохранительным органам задержанного в
Астане боевика из банды Абу� Дзейта, сообщили
агентству «Интерфакс�Казахстан» в пресс�службе
Комитета национальной безопасности (КНБ) рес�
публики. «Генпрокуратура Казахстана намерена
рассмотреть возможность по экстрадиции задер�
жанного боевика в Россию после поступления со�
ответствующего запроса и материалов следствия
от Генеральной прокуратуры РФ», – отметили в
пресс�службе во вторник.

В пресс�службе подчеркнули, что к настоящему
времени документы на экстрадицию задержанно�
го от российской стороны в правоохранительные
органы Казахстана не поступили. При этом в
пресс�службе не уточнили, сколько времени мо�
жет понадобиться на рассмотрение материалов и
принятие решения о выдаче боевика, добавив при
этом, что задержанный в настоящее время нахо�
дится в следственном изоляторе КНБ Казахстана.

Спецслужбы России и Казахстана в ходе совме�
стной операции задержали в Астане находившего�
ся в розыске З.Сампиева – активного участника
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чеченских бандформирований, которые контро�
лировались арабским наемником Абу�Дзейтом.

З.Сампиев, по данным следствия, в июне 2004г.
в составе бандгруппы Абу�Дзейта участвовал в
рейде на территорию республики Ингушетия,
принимал непосредственное участие в обстреле
административных зданий МВД республики.

Решение об объявлении З.Сампиева в феде�
ральный и международный розыск было принято
подразделением Генпрокуратуры РФ в Южном
федеральном округе в рамках расследования уго�
ловного дела, возбужденного по статье 209 Уго�
ловного кодекса РФ (бандитизм).  Интерфакс,
30.5.2006г.

– Увольняемых с военной службы офицеров в
рамках передачи объектов Байконура от минобо�
роны Роскосмосу, возьмут на работу, при этом
большинство из них будут выполнять свои преж�
ние обязанности на космодроме. «Речь идет о сот�
нях офицеров – по желанию они могут перейти на
работу в формируемые на Байконуре новые струк�
туры Роскосмоса», – сообщил РИА Новости
пресс�секретарь федерального космического
агентства Игорь Панарин, вернувшийся из рабо�
чей поездки на космодром.

По его словам, договоренность об этом достиг�
нута в ходе переговоров главы Роскосмоса Анато�
лия Перминова с начальником космодрома Бай�
конур Владимиром Томчуком. «Передача объек�
тов минобороны в ведение Роскосмоса идет поэ�
тапно, точно по установленному графику», – от�
метил в этой связи Игорь Панарин.

Кроме того, состоялись переговоры Анатолия
Перминова с главой администрации города Бай�
конур Александром Мезенцевым. «Решен один из
важнейших вопросов по организации ремонта ма�
гистральных дорог в городе и на космодроме, ряд
актуальных социальных вопросов, связанных с
жильем и медицинским обеспечением жителей го�
рода», – отметил Панарин.

По его словам, в ходе поездки глава Роскосмо�
са встретился также с министром образования и
науки Казахстана Бырганын Айтимовой. «Было
обсуждено более двадцати вопросов, в числе ко�
торых – обеспечение конституционных прав
граждан России и Казахстана, работающих на
Байконуре, поддержания городской инфрастук�
туры и охраны объектов космического назначе�
ния. По большинству вопросов достигнута дого�
воренность», – отметил пресс�секретарь феде�
рального космического агентства. РИА «Ново�
сти», 24.5.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О ратификации Соглашения
между правительством Республики Казахстан и
правительством Российской Федерации о порядке
взаимодействия в случае возникновения аварий
при пусках ракет с космодрома «Байконур», сооб�
щила в понедельник пресс�служба главы государ�
ства. Данное соглашение было подписано 18 нояб.
1999г. в Астане.

Ратификация соглашения позволяет устано�
вить круг обязанностей и обязательств России и
Казахстана в области безопасного использования
комплекса «Байконур».

Так, в случае аварии ракетоносителей данное
соглашение создает возможность в кратчайшие
сроки привлечь необходимые силы двух стран для
ликвидации последствия возможных ЧС в местах

падения фрагментов ракеты, оцепления опасной
территории для предотвращения доступа населе�
ния и домашних животных, а также их эвакуации в
безопасные районы до ликвидации последствий и
уточнения радиационной и химической обстанов�
ки.

Соглашение регулирует вопрос о расходах, свя�
занных с ликвидацией последствий аварий и ком�
пенсаций ущерба. В случае аварии МЧС имеет
возможность привлечь для ликвидации ее послед�
ствий до 900 спасателей, а также необходимые тех�
нические средства и оборудование.  Интерфакс,
22.5.2006г.

– Военные ведомства Казахстана и США дого�
ворились разработать очередной пятилетний план
двухстороннего сотрудничества. «Достигнуты до�
говоренности по разработке очередного плана во�
енного сотрудничества на пять лет, который дол�
жен расширить спектр программ сотрудничества в
оборонной области, содействовать дальнейшей
модернизации казахстанских вооруженных сил»,
– отмечается в пресс�релизе минобороны респу�
блики, распространенном в понедельник по ито�
гам состоявшихся на минувшей неделе консульта�
тивных переговоров вице�министра обороны Ка�
захстана Булата Сембинова с замминистра оборо�
ны США Гордоном Ингландом (Gordon England)
и замгоссекретаря Николасом Бернсом (Nicholas
Burns).

Как подчеркивается в пресс�релизе, в ходе пе�
реговоров и встреч обсуждены состояние и перс�
пективы двустороннего сотрудничества в рамках
плана пятилетнего военного сотрудничества, а
также вопросы взаимоотношений с НАТО.

На переговорах было отмечено, что «план пяти�
летнего военного сотрудничества является важ�
ным инструментом развития двусторонних отно�
шений в области обороны, обеспечения регио�
нальной и международной безопасности, адекват�
ного реагирования вызовам и угрозам современ�
ности», �говорится пресс�релизе.

Американская сторона подтвердила готовность
оказывать содействие развитию вооруженных сил
Казахстана путем поставок современной военной
техники и оборудования, в т.ч. корабля для воен�
но�морских сил, дальнейшего оснащения по стан�
дартам НАТО казахстанских миротворческих сил
и Аэромобильных войск.

Кроме того, сообщается в пресс�релизе, во вре�
мя встреч было отмечено, что впервые в сент.
2006г. в ежегодных антитеррористических учениях
«Степной Орел» (на территории Казахстана), в ка�
честве штабного элемента примут участие амери�
канские военнослужащие. Интерфакс, 22.5.2006г.

– Для укрепления материально�технической
базы противопожарной службы необходимо по�
рядка 8 млрд. тенге. Об этом сегодня в ходе прави�
тельственного часа в парламенте сообщил ми�
нистр по чрезвычайным ситуациям Шалбай Ку�
лмаханов. «Остро стоит вопрос об укреплении ма�
териально�технической базы противопожарной
службы, техническая оснащенность которой со�
ставляет всего 43% от нормативной положенно�
сти.

Основной технический парк устарел – 70% ед.
автотехники (1555 из 2337) по сроку эксплуатации
превышают 13 лет», – сказал Ш. Кулмаханов. При
этом он отметил, что «в ряде областей на вооруже�
нии противопожарной службы нет ни одной ед.
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специальной техники, способной проводить спа�
сательные работы и подавать огнетушащие сред�
ства на высоту 30 метров». Ш. Кулмаханов отме�
тил, что «при сегодняшней интенсивности прио�
бретения – 3�4 коленчатых подъемника в год – во�
прос об эффективном тушении пожаров и эвакуа�
ции людей в зданиях повышенной этажности
можно будет решить только через 15�20 лет».

«Поэтому в целях действенного укрепления ма�
териально�технической базы в 2007г. следует
приобрести 300 ед. основной и 160 – специальной
и вспомогательной пожарной техники, для чего
необходимо 8 млрд. тенге, – подчеркнул Ш. Ку�
лмаханов. Противопожарной службой министер�
ства защищается только 271 населенный пункт из
13 800, то есть 2% от общего количества по респу�
блике. Необходимо решать вопрос об организации
защиты от пожаров отдаленных населенных пунк�
тов и выделить на эти цели из республиканского
бюджета не менее 1,2 млрд. тенге». Глава МЧС РК
также отметил, что 90,4% от всех ЧС составляют
пожары, при этом 71,5% всех пожаров происходят
в жилом секторе. KZ�today, 22.5.2006г.

– Президент РФ Владимир Путин сообщил,
что во время переговоров с казахским президен�
том Нурсултаном Назарбаевым достигнуты «кру�
пные договоренности о взаимодействии в строи�
тельстве вооруженных сил двух государств, о со�
трудничестве в военно�технической области, в
частности по приобретению Казахстаном россий�
ской военной техники». Он также сказал журнали�
стам в субботу, что достигнуты договоренности в
области энергетики.

«Наши специалисты в присутствии президен�
тов двух стран договорились о совместных шагах
по добыче, переработке, очистке и поставке казах�
станского газа. Объемы специалисты в целом оце�
нивают как сопоставимые по добычам на крупных
российских месторождениях. Достигнута догово�
ренность и по ценам, что было до сих пор весьма
сложным на переговорах», – сказал президент
В.Путин.

Н.Назарбаев добавил, что впервые договори�
лись о контейнерных перевозках от Тихого океана
из Китая через Казахстан и Россию в Европу, до�
говорились и о тарифах в рамках единого там�
оженного пространства. Кроме того, по его сло�
вам, договорились о поставках зерна в Белоруссию
через Россию и по угольным грузам. Всего увели�
чится грузопоток через Россию на 3 млн.т. «Мы
поднимем в два раза товарооборот с 10 млрд. дол�
ларов, учитывая работу по новому совместному
месторождению на Каспии в области Курмангазы.
Там будет действовать совместное предприятие 50
на 50%, а залежи оцениваются в 1 млрд.т. нефти»,
– заявил президент Казахстана.

Со своей стороны В.Путин подчеркнул, что в
вопросе о ценах специалисты договорились «в
рамках компромисса и к взаимному удовлетворе�
нию». Он сообщил также, что сегодня заверши�
лось подписание документа, согласно которому
Н.Назарбаев с сегодняшнего дня возглавляет
СНГ.

Н.Назарбаев отметил, что в этом году испол�
няется 15 лет со дня создания в Алма�Ате СНГ.
«Это было непростое время, некоторые партне�
ры делают всем известные заявления. Каждый
может судить и говорить что угодно, но СНГ
принадлежит величайшая роль в период распада

СССР, и все честные люди должны благодарить
за то, что мы все прошли процесс развода и ста�
новления независимых государств без конфлик�
тов и крупных кровопролитий между республи�
ками. Сами встречи глав государств сыграли
большую роль».

«Сегодня ни одно государство в мире не отка�
зывается от интеграционных процессов, прежде
всего с соседями, а мы – соседи. Я хочу при под�
держке своих коллег еще раз посмотреть на разви�
тие СНГ за 15 лет и попросить их отметить эту да�
ту в Алма�Ате, где и было образовано СНГ», – ска�
зал Н.Назарбаев. Он заявил далее, что реорганиза�
ция структур СНГ предусматривает, как сделать
Содружество более интересным для всех, входя�
щих в него.

Н.Назарбаев сообщил, что на переговорах с
В.Путиным обсуждались вопросы евразийского
сотрудничества, сотрудничества в рамках ШОС
(Шанхайская организация сотрудничества). Что
касается ШОС, то, подчеркнул он, «есть желание
крупных государств стать членами этой организа�
ции, и на сессии ШОС 14�15 июня в Шанхае будут
приняты серьезные документы». Он поблагодарил
В.Путина за согласие принять участие в совеща�
нии в Алма�Ате по мерам доверия и сотрудниче�
ства, в котором примут участие главы государств
16 стран и пять – в качестве наблюдателей.

Он сообщил, что после Алма�Аты главы двух
государств отправятся в Байконур, где предстоит
запуск первого казахстанского спутника на рос�
сийском носителе. Готовится и второй спутник.
«Казахстан, кроме того, строит новую стартовую
площадку для новой, более экологически чистой
ракеты, которая создается в России», – сказал он.
Интерфакс, 20.5.2006г.

– Взвод казахстанского миротворческого ба�
тальона «Казбат» продолжит службу в Ираке, зая�
вил замминистра обороны республики генерал�
лейтенант Булат Сембинов. «Казахстанский воен�
ный контингент «Казбат» продолжит свою мис�
сию в Ираке. Мы не намерены менять свое реше�
ние (о присутствии в Ираке. – «ИФ�К») только
потому, что некоторые страны могут отозвать свои
подразделения из Ирака. Наши войска продолжат
нести свои обязательства», – заявил он в интервью
газете «Вашингтон таймс», опубликованном в пят�
ницу.

По данным Б.Сембинова, за время пребывания
в Ираке казахстанские военнослужащие обезвре�
дили сотни тыс. боеприпасов, и обучают иракских
военных саперному делу.

Казахстанский инженерно�саперный взвод в
составе международных стабилизационных сил
находится в Ираке с авг. 2003г. Казахстанское по�
дразделение занимается разминированием терри�
тории, доставкой воды местному населению. Ро�
тация данного отряда производится каждые пол�
года. За время миротворческой миссии в Ираке
Казахстан потерял одного своего военнослужаще�
го.

На текущей неделе Б.Сембинов посетил США с
визитом, в ходе которого провел консультации с
замминистра обороны США Гордоном Инглан�
дом (Gordon England) и заместителем госсекрета�
ря Николасом Бернсом (Nicholas Burns). Стороны
обсудили вопросы казахстанско�американского
взаимодействия в рамках программы двусторон�
него военного сотрудничества, начатой в 2003г.
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В рамках военного сотрудничества США со�
действовали созданию в Казахстане института
иностранных языков министерства обороны, ко�
торый преобразован в Региональный центр обуче�
ния языкам для военнослужащих стран Централь�
ной Азии и осуществляет поддержку в модерниза�
ции вооруженных сил. 220 казахстанских военных
проходят обучение в Национальном университете
минобороны США в Вест�Пойнте и военном кол�
ледже.

В рамках программы военного сотрудничества
предусмотрена передача Казахстану 40 автомоби�
лей «Хаммер» (Hummer) и двух вертолетов «Хьюи»
(Huey). Интерфакс, 20.5.2006г.

– Комитет нацбезопасности (КНБ) Казахстана
предупреждает, что через территорию республики
в нынешнем году ожидается транзит не менее 100
т. наркотиков. «Согласно оперативным данным, в
этом году через Казахстан ожидается транзит 100�
120 т. наркотиков, из которых 15�20 т. осядут в
стране», �сказал на пресс�конференции в Чимкен�
те замначальника управления по борьбе с между�
народным наркобизнесом КНБ республики Гер�
ман Диценко.

В этой связи он выступил за ужесточение нака�
заний за преступления в сфере нарокобизнеса. По
информации представителя КНБ, в ближайшее
время в парламенте состоятся слушания по этому
вопросу.

Со своей стороны председатель комитета по
борьбе с наркобизнесом – замминистра внутрен�
них дел республики Анатолий Выборов сообщил,
что «Казахстан в последнее время подвергается
жесткой наркоэкспансии из Афганистана». Он от�
метил, что до 10�12% наркотиков, идущих транзи�
том через Казахстан из Афганистана, оседают в
республике.

По официальным данным, сообщил А.Выбо�
ров, в республике насчитывается 52 тыс. наркоза�
висимых человек, при этом «фактически эту ци�
фру надо умножать в три раза». Замминистра так�
же сообщил, что в южных регионах Казахстана в
субботу начинается традиционная операция пра�
воохранительных структур по борьбе с наркобиз�
несом «Мак�2006», которая продлится до 20 окт.

Основной целью операции «Мак» является вы�
явление и пресечение каналов транспортировки
наркотических средств, их сбыта, она направлена
против культивирования наркосодержащих расте�
ний и на уничтожение незаконных посевов, сказал
А.Выборов. Интерфакс, 19.5.2006г.

– Сегодня в морском порту Актау состоялась
торжественная церемония официальной передачи
трех катеров для морской пограничной дивизии
генерального управления «Батыс» Пограничной
службы КНБ РК. Катера от госдепартамента США
передал посол Соединенных Штатов Америки в
Казахстане Джон Ордвей. Посол отметил, что ка�
тера передаются Погранслужбе РК в рамках про�
граммы помощи госдепартамента США в области
экспортного контроля и связанной с ним безопас�
ности границ при содействии службы береговой
охраны США.

Общая стоимость трех новых 42�футовых кате�
ров быстрого реагирования с трейлерами и запас�
ными частями составляет 2 млн.долл. Финансиро�
вание, покупка и доставка катеров осуществля�
лись в рамках программы посольства США в со�
трудничестве со службой береговой охраны.

Катера построены компанией «SAFE Боат Ин�
тернэшнл» в порту Орчард, штат Вашингтон, и
предназначены для обеспечения приграничной
безопасности и выполнения задач по предотвра�
щению трафика наркотиков и оружия. «Корпуса
катеров изготовлены из алюминиевого сплава», –
заметил Д. Ордвей. Эти катера также подходят для
мелководья Каспийского моря. Посол подчер�
кнул, что катера были спущены на воду Каспия
еще 28 апр. тек.г.

Летом 2005г. четыре офицера морской погра�
ничной дивизии Казахстана прошли учебную под�
готовку на судостроительном заводе компании Sa�
fe Boat International в штате Вашингтон для изуче�
ния на месте реальных возможностей катеров и их
технического обслуживания.

По словам Д. Ордвея, по своим характеристи�
кам суда имеют высокую скорость (до 30�32 миль в
час, или до 60 км. в час) и маневренность для рабо�
ты на Каспии. «Я уверен, что казахстанские моря�
ки будут выполнять свою работу отлично, а катера
послужат Казахстану в осуществлении правоохра�
нительных мероприятий», – подчеркнул посол
США.

В свою очередь аким Мангистауской обл.
Крымбек Кушербаев отметил, что сотрудничество
с США в области экспортного контроля и связан�
ной с ним безопасности границ является лишь од�
ним из компонентов американско�казахстанского
партнерства в области укрепления мира и безопас�
ности, а также в деле борьбы с международным
терроризмом и другими транснациональными
угрозами.

В ближайшее время катера будут направлены
на границу с Россией в Атыраускую обл., там бази�
руется третий дивизион морской пограничной ди�
визии Казахстана, где будут нести патрульную
службу в притоках Волги и Урала.  KZ�today,
18.5.2006г.

– В Актау инженеры�строители военно�мор�
ских сил США завершили ремонт помещений во�
енно�морского института минобороны РК. Об
этом сегодня журналистам сообщил посол США в
Казахстане Джон Ордвей.

В течение четырех месяцев 18 инженеров�стро�
ителей ВМС США в сотрудничестве с министер�
ством обороны РК вели ремонтные работы в воен�
но�морском институте, расположенном в Актау,
сообщил Дж. Ордвей. Работа проходила в рамках
пятилетнего плана военного сотрудничества меж�
ду США и Казахстаном. В частности, отремонти�
рованы казармы, столовые, классные комнаты, за�
лы для конференций, лингвистические лаборато�
рии и склады. Общая стоимость проекта – 1
млн.долл.

«Такой проект по ремонту в Казахстане пер�
вый, но инженеры�строители ВМС США осу�
ществляют аналогичные проекты для друзей и
партнеров по всему миру», – подчеркнул Дж. Ор�
двей.

В рамках своего двухдневного визита посол
США встретился с акимом области Крымбеком
Кушербаевым. На встрече обсуждены перспекти�
вы сотрудничества в обучении и подготовке воен�
но�морских пограничников. Дж. Ордвей также
посетил реакторную установку БН�350. Как сооб�
щалось, вывод из эксплуатации реактора БН�350
выполняется под эгидой Магатэ при финансовой,
технической и организационной поддержке США.
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Американский дипломат высоко оценил работу
казахстанских специалистов по выводу БН�350 из
эксплуатации. KZ�today, 18.5.2006г.

– В Астане подписан меморандум о сотрудни�
честве в области военного образования между ми�
нистерствами обороны Казахстана и Республики
Кореи. Об этом агентству сообщили в пресс�служ�
бе МО РК. Меморандум подписан во время визи�
та военной делегации министерства националь�
ной обороны Кореи в Казахстан. Подписанный
документ открывает новые перспективы для со�
трудничества в подготовке кадров для Вооружен�
ных сил РК.

В ходе визита корейская делегация посетила
Военный институт сухопутных войск и Военный
институт иностранных языков МО РК. Военное
сотрудничество Казахстана и Кореи развивается с
2004г. Сейчас успешно завершается проект по�
ставки трех кораблей для Военно�морских сил РК.
KZ�today, 16.5.2006г.

– США безвозмездно передадут морской диви�
зии на Каспии пограничной службы Комитета на�
циональной безопасности Казахстана три новых
42�футовых катера быстрого реагирования с трей�
лерами и запасными частями общей стоимостью в 2
млн.долл., сообщили агентству «Интерфакс�Казах�
стан» в посольстве США в республике в субботу.

«Эти катера, корпуса которых изготовлены из
алюминиевого сплава, построены компанией SA�
FE Boat International в Порту Орчард (штат Ва�
шингтон), и предназначены для приграничной бе�
зопасности. Эти катера подходят для мелководных
берегов Каспийского моря, т.к. имеют реактив�
ный привод, который обеспечивает легкое упра�
вление для маневрирования на мелководье», –
рассказали в посольстве.

По данным посольства, катера будут переданы
в рамках реализации программы помощи Госде�
партамента США в области экспортного контроля
и связанной с ним безопасности границ (EXBS)
при содействии Службы береговой охраны Соеди�
ненных Штатов.

Начиная с 2001г., в рамках реализации про�
граммы EXBS, США передали ведомствам Казах�
стана, ответственным за безопасность границ,
оборудование и технику на порядка 8,5 млн.долл.,
напомнили в посольстве.

Торжественная церемония передачи катеров
пограничной дивизии состоится в морском порту
Актау (Мангистауская обл., на западе Казахстана)
18 мая. В церемонии примет участие посол США в
Казахстане Джон Ордвей.

При этом в посольстве отметили, что во время
своего пребывания в Актау Дж.Ордвей намерен
посетить Военно�морской институт и побывать на
Мангышлакском атомном энергокомбинате, где в
настоящее время выводится из эксплуатации пер�
вый в мире атомный реактор БН�350, работавший
на быстрых нейтронах. Интерфакс, 13.5.2006г.

– На Центральной площади г.Байконур (Ка�
захстан) во вторник в честь 61 годовщины Победы
состоялся парад войск Байконурского гарнизона.
Парад принимал руководитель подразделений
Космических войск РФ, дислоцированных на кос�
модроме, генерал�лейтенант Леонид Баранов, со�
общил корреспондент агентства «Интерфакс�Ка�
захстан».

В параде участвовало более пятисот офицеров,
батальоны прошли торжественным маршем. По�

сле парада на площади состоялся конкурс строе�
вой песни, в котором приняли участие представи�
тели всех школ города. Между тем нынешний па�
рад российских воинских подразделений на кос�
модроме называют последним: в связи с продол�
жающимся сокращением частей Космических
войск РФ, дислоцированных здесь, через год на
Байконуре, согласно плану, должно остаться не
более 4�5 структур Космических войск численно�
стью до батальона.

В конце апр. прекратили существование нес�
колько вспомогательных воинских частей и частей
обеспечения, в настоящее время интенсивно про�
должается процесс передачи объектов измери�
тельного комплекса космодрома в ведение Ро�
скосмоса.

Ежедневно несколько молодых офицеров по�
кидает космодром, направляясь к новым местам
службы. Выслужившие установленные сроки
службы офицеры расформированных частей вы�
водятся за штат и прикомандировываются к Кос�
мическим войскам. Всего за штат предполагается
вывести более двух с половиной тыс. офицеров и
прапорщиков. Для этих военнослужащих сейчас
выделяются сертификаты с тем, чтобы предоста�
вить им жилье и уволить из Вооруженных сил РФ.

Россия арендует космодром Байконур у Казах�
стана с 1994г. Срок аренды, согласно договорен�
ностям сторон, продлен до 2050г. Интерфакс,
9.5.2006г.

– Министр обороны Казахстана генерал армии
Мухтар Алтынбаев отмечает высокий уровень во�
енного сотрудничества с США. «Деловые контак�
ты оборонных ведомств Казахстана и США затра�
гивают такие важные аспекты, как военно�поли�
тическое взаимодействие, сотрудничество в рам�
ках совместного уменьшения угроз, в борьбе с тер�
роризмом, приграничная безопасность, чрезвы�
чайное и гражданское планирование, и другие», –
пишет он в статье, опубликованной в «Казахстан�
ской правде» в субботу.

При этом он отметил, что в рамках казахстан�
ско�американского военно�технического сотруд�
ничества успешно претворяется проект по постав�
ке в республику новой военной техники амери�
канского производства. По его мнению, сотрудни�
чество Казахстана и России «наглядно демонстри�
рует эффективную модель двустороннего взаимо�
действия». Интерфакс, 6.5.2006г.

– В рамках официального визита вице�прези�
дента США Ричарда Чейни в Казахстан стороны
подписали три совместных документа.

Подписаны поправка к Соглашению между
министерством энергетики и минеральных ресур�
сов Казахстана и министерствои обороны США
относительно ликвидации инфраструктуры ору�
жия массового уничтожения, исполнительное Со�
глашение между министерством финансов Казах�
стана и министерством энергетики США о сотруд�
ничестве в области предотвращения незаконного
перемещения ядерных материалов, Меморандум о
взаимопонимании между правительствами Казах�
стана и США по казахстано�американской про�
грамме по экономическому развитию.

По итогам 2005г. общий товарооборот Казах�
стана и США составил 1,87 млрд.долл., против 836
млн.долл. в 2004г. С 2003г. инвестиции США в
экономику Казахстана составили более 11,5
млрд.долл. РИА «Новости», 5.5.2006г.
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– По итогам переговоров в Астане в пятницу
президента Казахстана Нурсултана Назарбаева и
вице�президента США Ричарда Чейни подписан
ряд двусторонних документов, сообщил коррес�
пондент агентства «Интерфакс�Казахстан».

В частности, министр энергетики и минераль�
ных ресурсов Казахстана Бактыкожа Измухамбе�
тов и помощник министра обороны США Джек
Дэвид подписали поправку к соглашению между
министерством энергетики и минеральных ресур�
сов Казахстана и министерством обороны США
относительно ликвидации в республике инфра�
структуры оружия массового уничтожения.

Вместе с тем председатель комитета таможен�
ного контроля министерства финансов Казахста�
на Аскар Шакиров и посол США в республике
Джон Ордвей подписали исполнительное согла�
шение между Минфином Казахстана и министер�
ством энергетики США о сотрудничестве в обла�
сти предотвращения незаконного перемещения
ядерных материалов.

Кроме того, замминистра экономики и бю�
джетного планирования Казахстана Болат Палым�
бетов и региональный директор миссии ЮСАИД
Кристофер Кроули подписали меморандум о вза�
имопонимании между правительствами двух
стран в рамках казахстанско�американской про�
граммы по экономическому сотрудничеству.

Как сообщил Н.Назарбаев на пресс�конферен�
ции по итогам переговоров с Р.Чейни, в рамках
подписанной поправки к соглашению между ми�
нистерством энергетики и минеральных ресурсов
Казахстана и министерством обороны США отно�
сительно ликвидации в республике инфраструкту�
ры оружия массового уничтожения Казахстану бу�
дет предоставлена финансовая помощь в размере
158 млн.долл. По его словам, данный документ
(поправка) позволит внести «дополнительный
вклад» в укрепление режима нераспространения и
обеспечение региональной и глобальной стабиль�
ности и безопасности.

Кроме того, Н.Назарбаев отметил, что сторона�
ми подписан межправительственный документ о
взаимопонимании по программе экономического
развития до 2010г., в рамках которого будут фи�
нансироваться казахстанские проекты в сфере
предпринимательства. «Во время переговоров до�
стигнута договоренность о том, что компании
США будут оказывать поддержку Казахстану в ин�
дустриализации в рамках программы вхождения
Казахстана в число 50 конкурентоспособных
стран мира», – добавил Н.Назарбаев.

По его словам речь идет «о прорывных проектах»
в сферах развития высоких технологий и экспорт�
но�ориентированных производств. «В этом ключе
перспективным является создание совместных
предприятий в области биотехнологий, космиче�
ских исследований, совместных научно� исследова�
тельских центров», – отметил глава Казахстана.

По информации пресс�службы президента,
объем товарооборота между Казахстаном и США в
2005г. составил 1870,42 млн.долл., в т.ч. экспорт
Казахстана – 666,02 млн.долл., импорт из США –
1204,4 млн.долл. В 2004г. товарооборот между
странами составил 835,8 млн.долл. Всего в респу�
блике зарегистрировано 374 действующих пред�
приятий с участием американского капитала и 91
представительство компаний из США.  Интер�
факс, 5.5.2006г.

– Россия планирует задействовать беспилот�
ные летательные аппараты для охраны границы с
Казахстаном, сообщил первый замдиректора ФСБ
РФ, руководитель пограничной службы Владимир
Проничев.

«Граница будет контролироваться, в т.ч. и бес�
пилотными летательными аппаратами. В настоя�
щее время пограничной службой рассматривается
вопрос о принятии их на вооружение. Они помо�
гут контролировать участки, расположенные дале�
ко от населенных пунктов, где нет дорог», – сказал
В.Проничев в интервью еженедельнику «Аргумен�
ты и факты». Он сообщил, что Россия создает на
границе с Казахстаном современные пограничные
подразделения.

«Начиная с этого года, мы разворачиваем там
около 400 различных подразделений, оснащенных
самыми современными техническими средствами
охраны границы», – сказал В.Проничев. «Престу�
пные группировки действуют все более дерзко, что
вынуждает пограничников все чаще применять
оружие и другие спецсредства для их пресечения.
С начала 2006г. зафиксировано 13 случаев приме�
нения оружия при задержании транспортных
средств, нарушивших госграницу и не выполняю�
щих требования пограннарядов об остановке», –
отметил В.Проничев.

Он также сообщил, что на Северном Кавказе
ведется активное строительство новых погранич�
ных застав. На Северном Кавказе вдоль границы
строятся 55 городков, в прошлом году сданы под
ключ 17», – сказал глава погранслужбы ФСБ РФ.
С 2008г. погранслужба переходит на контрактный
способ комплектования. «Мы вообще отказались
от службы по призыву. В 2008г. его у нас не будет.
В пограничной службе должны служить профес�
сионалы, которые закончили специальные, в т.ч.
высшие учебные заведения», – сказал В.Прони�
чев. Интерфакс, 3.5.2006г.

– Сенат (верхняя палата парламента) Казахста�
на на пленарном заседании во вторник одобрил
законопроект о ратификации соглашения о банке
данных региональной антитеррористической
структуры Шанхайской организации сотрудниче�
ства (ШОС). Данный документ в качестве законо�
дательного акта направлен на подпись главе госу�
дарства.

Соглашение разработано во исполнение Шан�
хайской конвенции о борьбе с терроризмом, сепа�
ратизмом и экстремизмом от 15 июня 2001г. и со�
глашения между государствами�членами ШОС о
региональной антитеррористической структуре от
7 июня 2002г.

Законом предусматривается нормативное зак�
репление правовых механизмов, направленных на
придание усилиям сторон в борьбе с терроризмом
практической направленности.

Соглашение о банке данных региональной ан�
титеррористической структуры ШОС является со�
ставной частью механизма, направленного, преж�
де всего, на упреждение возможных актов терро�
ризма. Указанное соглашение уже ратифицирова�
но Госсоветом КНР, парламентами Таджикистана
и Узбекистана и находится на рассмотрении пар�
ламента Киргизии.

В ШОС наряду с Казахстаном и указанными
странами входит Россия. Интерфакс, 2.5.2006г.

– Казахстан – первая центральноазиатская
страна, достигшая определенных положительных
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результатов в реформировании пенитенциарной
системы. 25 апр., на брифинге, посвященном тен�
денциям в области прав человека в местах лише�
ния свободы, говорили представители казахстан�
ских правозащитных организаций.

Как было отмечено Директором Казахстанского
международного бюро по правам человека и соблю�
дению законности Евгением Жовтисом и директо�
ром общественного фонда «Хартия за права челове�
ка» Жемис Турмагамбетовой, несмотря на позитив�
ные изменения и важные политические решения, в
последние два года заметна некоторая стагнация в
проводимых реформах. Участники брифинга сооб�
щили, что Казахстан с тюремным населением около
50 тыс.чел. (следственные изоляторы и исправи�
тельные учреждения) продолжает занимать лиди�
рующее место в центральноазиатском регионе по
количеству заключенных. Тюремный индекс Казах�
стана (количество заключенных на сто тыс. населе�
ния) – 342. Для сравнения, тюремный индекс Кир�
гизии – 247, Таджикистана – 164.

Организаторы брифинга выразили серьезную
озабоченность в связи с массовыми актами чле�
новредительства, увеличением количества случаев
суицида в СИЗО и колониях (в 2005г. зафиксиро�
вано 43 суицида), коррупционными преступле�
ниями, фактами нарушения прав заключенных.
Как отметили участники брифинга, несмотря на
законодательное закрепление в 2004г. обществен�
ного контроля за деятельностью исправительных
учреждений, в некоторых областях члены Обще�
ственных наблюдательных комиссий (ОНК) стал�
киваются с рядом проблем, в частности, с отказом
в доступе в учреждения системы исполнения нака�
заний.

«В местах лишения свободы нет упорядочен�
ной помощи заключенным. Они отрезаны от вне�
шнего мира и находятся в полной зависимости от
охранников, профессиональный уровень которых
оставляет желать лучшего. Сегодня трудно гово�
рить о том, что в казахстанских тюрьмах происхо�
дит процесс перевоспитания», – отметил Евгений
Жовтис. ИА Regnum, 25.4.2006г.

– Казахстан планирует создать совместное
предприятие по сборке вертолетов серии МИ с
ОАО «Казанский вертолетный завод». Об этом со�
общил председатель Комитета промышленности и
научно�технического развития министерства ин�
дустрии и торговли РК Мейрам Кажикен. «В кон�
це лета мы планируем провести переговоры о раз�
мещении СП, собрать же несколько первых верто�
летов среднего класса серии МИ – «Ансат» и «Ак�
тай» планируем в течение года», – отметил М. Ка�
жикен. «СП планируется разместить на базе одно�
го из заводов Алматы, Актобе или Петропавлов�
ска», – добавил он. «Пока речь идет только о сбор�
ке вертолетов, однако затем будет ставиться во�
прос об изготовлении отдельных деталей. В тече�
ние 10�15 лет мы планируем выйти на 30% локали�
зацию производства в Казахстане», – подчеркнул
М. Кажикен. KZ�today, 24.3.2006г.

– В Байконуре будет создано подразделение
противопожарной службы МЧС России. Об этом
сообщили в пресс�центре городской администра�
ции. «Необходимость появления подразделения
МЧС вызвана сокращением военной пожарной
части, осуществлявшей противопожарную безо�
пасность объектов в городе и на космодроме Бай�
конур», – пояснили в пресс�центре.

По информации пресс�центра, возглавит но�
вую службу «Специальное управление ФПС №70
МЧС России» подполковник А. Заровский. Пред�
полагается, что в состав управления войдут служба
пожаротушения, отделение профилактики и по�
жарная часть по городу Байконуру. По словам гла�
вы администрации Байконура Александра Мезен�
цева, власти города заинтересованы в создании
противопожарной службы в составе МЧС России
и готовы выполнить все взятые на себя обязатель�
ства по реализации намеченных организационных
мероприятий. KZ�today, 17.3.2006г.

– Представители НАТО и министерства оборо�
ны РК определили новые цели партнерства в рам�
ках программы «Процесс планирования и анали�
за» (ПАРП). Об этом сообщили в пресс�службе
МО РК. В минобороны РК сообщили, что новые
цели партнерства направлены на решение задач
строительства эффективных вооруженных сил,
части и подразделения которых должны быть го�
товы к выполнению сложных задач с учетом со�
временных требований, а также к действиям в со�
ставе коалиционных сил по стандартам НАТО.
Цели партнерства включают вопросы погранич�
ной безопасности, антитеррористических меро�
приятий и реагирования на кризисные ситуации.
В ходе рабочей встречи стороны отметили поло�
жительную динамику развития сотрудничества
между Казахстаном и НАТО, планомерную работу
по подготовке миротворческого контингента, а
также большие перспективы сотрудничества как в
рамках Индивидуального плана действий парт�
нерства, так и в рамках ПАРП. KZ�today,
17.3.2006г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на на пленарном заседании принял закон о рати�
фикации межправительственного соглашения с
Россией о деятельности пограничных представи�
телей. Документ направлен на подпись главе госу�
дарства.

Соглашение создает правовую основу деятель�
ности пограничных представителей на границе
Казахстана и России в решении вопросов преду�
преждения пограничных инцидентов и их урегу�
лирования в случае возникновения, усиления сов�
местных мер в борьбе с контрабандой оружия,
боеприпасов, наркотических средств, психотро�
пных веществ, ценностей и валюты, радиоактив�
ных веществ, аподдержания режима государствен�
ной границы.

В соответствии с данным соглашением, подпи�
санным в Астане в янв. 2004г., членам погранич�
ных представительских аппаратов сторон выдают�
ся письменные полномочия на право перехода ка�
захстанско�российской границы и пребывания в
пограничной полосе. Интерфакс, 16.3.2006г.

– Завершена очередная, пятая ротация инже�
нерно�саперного отряда специального назначе�
ния, выполнявшего миротворческую миссию в
Ираке с авг. 2005г. по март 2006г. Об этом сообщи�
ли в пресс�службе минобороны РК. В период про�
ведения ротации заместитель министра обороны
Булат Сембинов провел в Багдаде переговоры с
главнокомандующим многонациональными сила�
ми Дж. Кейси и министром обороны Ирака Саа�
дун аль�Дулайми. В провинциях Дивания и Кутсо�
стоялись встречи с руководством польского и
сальвадорского контингентов, пояснили в пресс�
службе МО РК.
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В ходе переговоров был отмечен вклад Казах�
стана в стабилизацию ситуации в Ираке, сохране�
ние жизни и здоровья мирных жителей. В сообще�
нии подчеркивается, что казахстанскими сапера�
ми уничтожено 3,5 млн. боеприпасов. В ходе
встреч рассмотрены вопросы обеспечения безо�
пасности казахстанского контингента и перспек�
тивы участия казахстанских инструкторов в под�
готовке иракских сил безопасности, организация
работы казахстанских офицеров в штабе коали�
ции. Стороны достигли договоренности по вопро�
су обеспечения отряда дополнительными сред�
ствами защиты и инженерно�саперным оборудо�
ванием по стандартам НАТО.

По данным пресс�службы минобороны, казах�
станскими миротворцами подготовлено 50 ирак�
ских саперов. Совместно с польским континген�
том оказана медицинская помощь чем 500 мир�
ным жителям, включая 150 детей, в основном с
термическими ожогами и травмами минно�взрыв�
ного характера. KZ�today, 13.3.2006г.

– Казахстан осуществил очередную ротацию
контингента военнослужащих, находящихся в
Ираке. «Завершена очередная (пятая) ротация ин�
женерно�саперного отряда специального назначе�
ния, выполнявшего миссию в составе многона�
циональных сил в Ираке с авг. 2005 по март
2006г.», – сообщается в распространенном пресс�
релизе минобороны Казахстана. В нем отмечает�
ся, что казахстанские саперы в Ираке с начала сво�
ей миссии уничтожили 3,5 млн. боеприпасов. Со�
гласно пресс�релизу, наряду с уничтожением бое�
припасов и очисткой воды казахстанскими миро�
творцами подготовлено 50 иракских саперов.

С авг. 2003г. в Ираке находится казахстанский
инженерно� саперный взвод из 27 военнослужа�
щих в составе международных стабилизационных
сил. Казахстанское подразделение занимается раз�
минированием территории, доставкой воды ме�
стному населению. Ротация данного отряда произ�
водится каждые полгода. Интерфакс, 13.3.2006г.

– Правоохранительные органы Казахстана в
2005г. изъяли из незаконного оборота 23 т. нарко�
тиков. «За 2005г. правоохранительными органами
страны было изъято из незаконного оборота 23 т.
различных наркотических средств, в их числе 626
кг. героина», – сообщил председатель комитета
МВД по борьбе с наркобизнесом и контролю за
оборотом наркотиков Анатолий Выборов в Астане.

«Рост изъятия наркотиков в нашей стране уве�
личивается из года в год», – добавил он. А.Выбо�
ров отметил, что «общими усилиями министер�
ства внутренних дел и профилактических служб
министерства здравоохранения в пред.г. на учет
было поставлено 4 тыс. наркоманов». В целом по
республике на учете состоят 53 тыс. наркоманов.
Интерфакс, 3.3.2006г.

– В соответствии с планом двустороннего со�
трудничества между министерствами обороны Ка�
захстана и Великобритании на базе Казбата 15 во�
еннослужащих из сержантского состава прошли
курс по миротворческой подготовке. Об этом со�
общили в пресс�службе министерства обороны
РК. Курс обучения инструкторов по миротворче�
ской подготовке проводился с участием специали�
стов Британской военно�консультативной трени�
ровочной команды, которые имеют практический
опыт участия в миротворческих операциях, по�
яснили в МО РК. В рамках программы двусторон�

него военного сотрудничества с 2003г. подготовле�
но 100 военнослужащих. KZ�today, 2.3.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон о ратификации межправитель�
ственного соглашения с Россией о деятельности
пограничных представителей, сообщила пресс�
служба главы государства. Соглашение создает
правовую основу деятельности пограничных
представителей на границе Казахстана и России в
решении вопросов предупреждения пограничных
инцидентов и их урегулирования в случае возни�
кновения, усиления совместных мер в борьбе с
контрабандой оружия, боеприпасов, наркотиче�
ских средств, психотропных веществ, ценностей и
валюты, радиоактивных веществ, аподдержания
режима государственной границы.

В соответствии с данным соглашением, подпи�
санным в Астане в янв. 2004г., членам погранич�
ных представительских аппаратов сторон выдают�
ся письменные полномочия на право перехода ка�
захстанско�российской границы и пребывания в
пограничной полосе. Интерфакс, 2.3.2006г.

– России и Казахстану предстоит начать работу
по демаркации границы. «Теперь, когда границы
на карте установлены, предстоит их практическое
оформление. Необходимо демаркировать грани�
цу, то есть определить ее на местности», – заявил в
Барнауле посол по особым поручениям МИД РФ
Владимир Волков, прибывший с рабочим визитом
в Алтайский край. По его словам, для проведения
демаркации будет создана двусторонняя россий�
ско�казахстанская демаркационная комиссия, ку�
да со стороны России войдут представители всех
11 приграничных регионов Российской Федера�
ции. Утверждается состав этой комиссии.

В.Волков отметил, что российско�казахстан�
ская граница превышает 7,5 тысячи км. Это самая
большая сухопутная граница в мире. Процесс де�
лимитации проводился в рекордно короткие сро�
ки – в течение семи лет. Алтайский участок рос�
сийско�казахстанской государственной границы
является одним из самых протяженных – 860,5 км.
По словам В.Волкова, основная сложность заклю�
чалась в юридическом оформлении границы в со�
ответствии с международными нормами: межрес�
публиканские границы Советского Союза не были
строго оформлены.

При делимитации приходилось согласовывать,
в состав какого государства войдет целый ряд
стратегических объектов и населенных пунктов.
«Выполнен первый этап работы, но необходимо
отметить, что прецедентов такой объемной работы
проделанной в такой короткий срок в мире нет», –
отметил В.Волков. Интерфакс, 1.3.2006г.

– В Байконуре создана штатная группа верто�
летного патрулирования космодрома. Об этом со�
общили в пресс�службе УВД комплекса Байконур.
По информации пресс�службы, в распоряжение
отдела милиции №1, осуществляющего охрану
право и безопасность на объектах космодрома, в
фев. поступил первый вертолет Robinson R�44 Ra�
ven (производство США). планируется пополне�
ние парка авиации вертолетом модели R�44 Police,
оснащенного оборудованием для патрулирования.

Для эксплуатации вертолетного парка в УВД
создано специальное подразделение летчиков, ко�
торое будет патрулировать территорию космодро�
ма Байконур протяженностью 85 километров с се�
вера на юг и 125 километров с запада на восток, со�
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общили в пресс�службе. «Наличие собственного
авиационного средства в милицейском арсенале
позволит укрепить уязвимые звенья на охраняе�
мой территории и площадках космодрома», – счи�
тают в правоохранительных органах. KZ�today,
27.2.2006г.

– Может быть подписан указ президента Ка�
захстана о создании при генпрокуратуре комитета
финансового мониторинга. Об этом сообщил пер�
вый замгенпрокурора Казахстана Ильяс Бахтыба�
ев на встрече с председателем Евразийской груп�
пы по противодействию легализации преступных
доходов и финансированию терроризма (ЕАГ), ру�
ководителем Федеральной службы по финансово�
му мониторингу (ФСФМ) России Виктором Зуб�
ковым. «Этот указ может быть подписан, я думаю,
даже раньше, чем будет принят закон («О проти�
водействии легализации доходов, полученных не�
законным путем, и финансированию терроризма»
– прим. ИФ�К). Этот акт (указ �К) больше органи�
зационного характера: там речь идет о количестве
сотрудников», – сказал И.Бахтыбаев.

По его словам, этот орган не обязательно «все
время будет в стенах генеральной прокуратуры».
«Моделей правовых очень много. Он может нахо�
диться и в составе правительственных структур, и
в составе Нацбанка, отдельных правоохранитель�
ных органов», – сказал он.

Первый замгенпрокурора сообщил, что вопро�
сы, связанные с деятельностью создаваемого ве�
домства, будут обсуждаться в ходе специальной
встречи руководителей правоохранительных орга�
нов и центральных госорганов финансово�эконо�
мического блока. И.Бахтыбаев сказал, 2 марта со�
стоится «круглый стол» с участием казахстанских
парламентариев, в ходе которого генпрокуратура
намерена представить свою позицию относитель�
но деятельности нового ведомства. Он выразил за�
интересованность казахстанской стороны в изуче�
нии зарубежного опыта, в т.ч. российского, в соз�
дании и функционировании государственных
структур по борьбе с отмыванием незаконных до�
ходов.

В.Зубков заявил на встрече о готовности ЕАГ и
профильного российского ведомства поделиться с
казахстанскими коллегами опытом в борьбе с от�
мыванием «грязных» денег. Онсообщил о готов�
ности российской стороны обучать казахстанские
кадры в этой сфере в специальном центре подго�
товки, расположенном в РФ.

Законопроект «О противодействии легализа�
ции (отмыванию) доходов, полученных незакон�
ным путем, и финансированию терроризма» нахо�
дится на рассмотрении казахстанского парламен�
та. ЕАГ была учреждена в Москве в окт. 2004г.
шестью государствами – Белоруссией, Казахста�
ном, Киргизией, Китаем, Россией и Таджикиста�
ном. Интерфакс, 27.2.2006г.

– 20 фев. в Москве начались российско�иран�
ские переговоры по ядерной программе Тегерана.
Москва, как известно, предлагает создать совме�
стное предприятие с циклом обогащения урана на
российской территории, что успокоило бы Запад.
Наблюдатели считают, что это, возможно, послед�
ний шанс для предотвращения новой региональ�
ной войны – агрессии Соединенных Штатов про�
тив Ирана. Первый день показал сложность этих
переговоров, продлившихся значительно дольше
запланированного. Российские СМИ сообщают,

что за их ходом внимательно наблюдает президент
Путин. Как ни странно, но вся эта сложная интри�
га может привести к политическим последствиям,
далеким от конфликта Ирана и США: к еще боль�
шему упрочению союзнических отношений Ка�
захстана и России. В случае начала военных дей�
ствий между американцами и Ираном Каспий, к
счастью для нас, не станет «передовой линией»
войны. Но и «зоной мира и спокойствия» – тоже.
Правила современной войны требуют быстрого и
всестороннего воздействия на противника. Удары
по морской инфраструктуре Ирана на Каспий�
ском море вполне предсказуемы. Что весьма не�
приятно для Казахстана – каковы будут в этом
случае перспективы инвестиционных проектов на
шельфе казахстанской части моря?

И здесь свою позитивную для Казахстана роль
сможет сыграть фактор, который до сих пор мно�
гим не нравился – российская военная флотилия
на Каспийском море. Официально на переговорах
по разграничению на Каспии все последние годы
поднимался вопрос о делимитации региона, но
фактически этого не происходило. того, практиче�
ски все приморские страны постепенно и посиль�
но наращивали свое военное присутствие на Ка�
спии. Дальше всех в этом пошла Россия. Несколь�
ко лет назад в строй ее флотилии был введен эсми�
нец, не имеющий равных себе по огневой мощи в
этом закрытом морском регионе. Затем, два года
назад, Россией были проведены военные учения,
которые в прикаспийских странах, в т.ч. и в Казах�
стане, были расценены как беспрецедентная де�
монстрация военной мощи. «Таких военных уче�
ний не было здесь даже во времена СССР», – за�
метил один из казахстанских политологов. Пра�
вда, он добавляет, что тогда, при СССР, в таких
учениях и не было надобности – фактически Ка�
спий был внутренним морем Союза. «Россия на
это пошла, чтобы продемонстрировать, что при
любых геополитических проектах – трубопровод�
ных, транспортных – геополитическую безопас�
ность в регионе обеспечивать будет именно она»,
– так комментировал ситуацию, беспокоящую
многих, эксперт.

Но сейчас оценки, возможно, поменяются. На�
личие российской военной флотилии на Каспий�
ском море становится из фактора, потенциально
конфликтогенного в дальней перспективе в фак�
тор, стабилизирующий обстановку в конкретной
ситуации. Трудно представить, что в американ�
ские военные планы входит развязывание воен�
ных действий в непосредственной близости от на�
хождения российских кораблей, это способно
привести к абсолютно непредсказуемым полити�
ческим последствиям. Конечно, в последние годы
были примеры того, что США мало с чем склонны
считаться когда начинают свои карательные опе�
рации, но сейчас положение иное, чем было во
время бомбардировок Белграда, Афганистана или
взятия Багдада. Рост антиамериканских настро�
ений в мире, особенно в исламском – факт, и на
таком фоне обострение отношений с Москвой –
Вашингтону не на руку.

Каждая монета имеет две стороны, и военное
присутствие России на Каспии может стать сдер�
живающим фактором для военных действий в
этом регионе. Здесь как раз очень вовремя вспом�
нить о союзничестве Казахстана и России в рамках
ДКБ. Конечно, речь только о дипломатическом
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потенциале этой структуры. В случае военного
конфликта Ирана и США возрастетзначение
маршрутов экспортной транспортировки нефти
из Казахстана на внешний рынок по территории
России. Можно порадоваться, что у нефтепровода
КТК есть незаполненные мощности, и вся рос�
сийская нефтепроводная система достаточно да�
лека от тех зон, где могут возникнуть военные дей�
ствия или произойти террористические акты.

Будущее порта Актау, который является важ�
нейшим транспортным узлом Казахстана на запа�
де республики, в случае военных действий между
Ираном и США, особенно, если они затянутся
(чего нельзя исключать), тоже окажется под во�
просом. И фактор наличия в акватории Каспия
союзного российского флота – бесспорный пози�
тив, хотя всех проблем это не снимает. Так или
иначе, но в конфликт могут оказаться вовлечены и
страны Закавказья, и тогда из Актау можно будет
возить грузы только в российские же порты.

Кстати, если конфликт начнется, то будет,
вполне возможно, затяжным. Мы видим, что даже
территорию Ирака американцы контролируют
плохо. А Иран – больше по площади и населению,
там традиционно очень сильны антиамерикан�
ские настроения. Все это гарантирует нестабиль�
ность и широкую партизанскую войну, если США
решат оккупировать Иран. Казалось бы, нам что
до этого? Но, опять же, косвенный эффект –
слишком рискованными становятся проекты про�
кладки железной дороги западного стандарта ко�
леи в широтном направлении через территорию
Казахстана – от Китая до Турции через Туркме�
нию и Иран. Кто рискнет вкладывать деньги в та�
кое строительство или отправлять по дороге грузы,
даже если она будет «привязана» к морской пере�
праве через Каспий? Это добавляет аргументов
тем, кто считает, что узкоколейку надо вести через
территорию Казахстана на Россию.

Чужой конфликт (не станем сейчас анализиро�
вать его реальные истоки и правоту позиций уча�
ствующих в нем сторон, это иной вопрос), спосо�
бен заметно повлиять на интересы Казахстана.
АРоссии, хотя для нее осложнения на Каспии из�
за столкновения США и Ирана не есть судьбоно�
сный вопрос, но все же это серьезно. Астану и
Москву здесь сближают угрозы, и это – эффектив�
ный фундамент для укрепления союзничества
двух стран. В определенной мере подобная ситуа�
ция станет первым примером проявления союзни�
чества в реалиях, а не только в политических заяв�
лениях и документах. Хотя лучше все�таки, чтобы
повода для этого не представилось… Gazeta.kz,
21.2.2006г.

– В Алматы (Казахстан) будет создан Цен�
тральноазиатский региональный информацион�
ный координационный центр (ЦАРИКЦ) по
борьбе с наркоугрозой. Решение об этом было
принято в Ташкенте (Узбекистан) на встрече
представителей государств – участников Мемо�
рандума о взаимопонимании и сотрудничестве в
области контроля за незаконным производством,
оборотом, злоупотреблением наркотических
средств, психотропных веществ и прекурсоров
(МоВ). Как сообщил помощник директора Агент�
ства по контролю наркотиков (АКН) Киргизии
Бакыт Абдыжалиев, меморандум объединяет пять
центральноазиатских государств – Казахстан,
Киргизию, Таджикистан, Туркмению, Узбеки�

стан, а также Россию, Азербайджан и Управление
ООН по наркотикам и преступности (UNODK).

Абдыжалиев напомнил, что АКН является од�
ним из проектов UNODK и финансируется этой
организацией. В рамках ташкентской встречи ди�
ректор АКН Болотбек Ногойбаев обсудил с заме�
стителем исполнительного директора UNODK
Сумру Нойаном вопросы наиболее эффективного
использования средств, поступающих в Киргизию
из управления. В частности, речь шла о таких про�
ектах, как «Мобильные группы патрулирования
приграничных с Таджикистаном зон» стоимостью
1,9 млн.долл. и «Интерактивное компьютеризиро�
ванное обучение в области правоохранительной
деятельности по контролю наркотиков в странах –
участницах МоВ» – 1,3 млн.долл.

Как отметил собеседник, по итогам обсужде�
ния руководство UNODK подтвердило свое наме�
рение продолжать финансирование АКН, отметив
его вклад в борьбу в наркотрафиком. За время су�
ществования АКН Киргизии (с 2003г. по 2006г.
ему было выделено 6,2 млн.долл. За этот же период
АКН участвовало в пресечении противоправной
деятельности 18 транснациональных организо�
ванных наркогруппировок. Совместно с зарубеж�
ными коллегами на территории СНГ киргизскими
наркополицейскими было изъято более 145 кг.
опиума и более 57 кг. героина. ИА «Росбалт»,
17.2.2006г.

– «Сотрудничество Казахстана с НАТО не ска�
жется негативно на работе нашей страны в рамках
других объединений в области безопасности», –
сказал сегодня на брифинге в Астане официаль�
ный представитель МИД РК Ержан Ашикбаев, от�
вечая на вопросы журналистов. «Казахстан рас�
сматривает интеграцию в глобальные и региональ�
ные системы безопасности как ключевой элемент
национальной безопасности в современном мире,
поэтому сотрудничество с НАТО – это один из ос�
новных приоритетов во внешней политике госу�
дарства», – подчеркнул он.

Как сообщалось ранее, 31 янв. 2006г. утвержден
Индивидуальный план действий партнерства
между Казахстаном и НАТО (ИПДП).

Е. Ашикбаев напомнил, что Индивидуальный
план основан на договоренностях, достигнутых в
ходе встречи президента РК Нурсултана Назарба�
ева с генеральным секретарем НАТО Яапом де Хо�
оп Схеффером в Алматы в окт. 2004г. «Казахстан
стал первой страной – партнером НАТО в Цен�
трально�Азиатском регионе, принявшей новый
инструмент сотрудничества», – подчеркнул он.

Дипломат сообщил, что «министерством обо�
роны, как координатором с казахстанской сторо�
ны, и заинтересованными ведомствами ведется
проработка механизмов реализации ИПДП и сов�
местного с НАТО обзора его действия».

«В целом ИПДП обеспечит всеобъемлющий
формат для уже сложившихся механизмов сотруд�
ничества и укрепит практическое сотрудничество
в области оборонной реформы, науки, экологии,
гражданского чрезвычайного планирования, ми�
ротворчества, а также борьбы с терроризмом, с
распространением оружия массового поражения»,
– считает Е. Ашикбаев. KZ�today, 13.2.2006г.

– ОБСЕ приветствует усилия правительства
Казахстана, направленные на гуманизацию пени�
тенциарной системы. Об этом сегодня в ходе «кру�
глого стола» «Общественный мониторинг мест
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предварительного заключения в Казахстане» зая�
вил глава Центра ОБСЕ в Алматы, посол Ивар
Викки. «ОБСЕ приветствует усилия правительства
Казахстана, направленные на усовершенствова�
ние пенитенциарной системы, ее гуманизацию и
либерализацию», – сказал И. Викки.

Он напомнил, что ОБСЕ с удовлетворением от�
метила ратификацию Казахстаном пактов о граж�
данских, политических и социальных правах, а
также ратификацию Конвенции ООН против пы�
ток.

«ОБСЕ готова оказать необходимую поддержку
в процессе признания Казахстаном Конвенции
Комитета ООН против пыток, предусмотренную
статьями 21 и 22 Конвенции ООН», – отметил И.
Викки. Он пояснил, что данные статьи «устана�
вливают возможность рассмотрения заявлений
одного государства�участника о невыполнении
обязательств по конвенции другим государством�
участником, а также индивидуальных обращений
граждан Казахстана по вопросам пыток».

И. Викки также подчеркнул, что закрепленный
законодательно общественный мониторинг
учреждений пенитенциарной системы является
«еще одним подтверждением приверженности Ка�
захстана построению правового демократического
государства». «Мы надеемся, что создание право�
вого механизма осуществления мониторинга пе�
нитенциарных учреждений будет соответствовать
международным нормам и стандартам», – сказал
он. KZ�today, 10.2.2006г.

– В апр. пройдут командно�штабные трени�
ровки объединенных сил ПВО стран СНГ, сооб�
щил заместитель главкома ВВС России Айтеч Би�
жев. «Проверка действия сил будет осуществлена
в середине апр. с использованием самолетов
дальнего радиолокационного обнаружения А�
50», – сказал Бижев. По его словам, российские
экипажи во время тренировок будут осущест�
влять посадку на аэродромах Казахстана и Бело�
руссии, а экипажи этих стран примут на россий�
ских аэродромах.

Для эффективной оценки действий сил и
средств ПВО в напряженной обстановке решено,
что количество условно нападающей авиации бу�
дет превышать боевые возможности условно обо�
роняющейся стороны, сообщил Бижев. По его
словам, речь идет о формировании 60�70 условных
воздушных целей, для чего необходимо будет
обеспечить 80 вылетов самолетов. Двусторонние
тренировки в 2006г. пройдут с Узбекистаном и Ук�
раиной, сообщил также Бижев. «Узбекистан, ко�
торый ранее вышел из состава объединенных сил
ПВО стран СНГ, сейчас вновь активизирует свое
взаимодействие с нами, и не исключено, что Узбе�
кистан вернется в состав объединенных сил», –
добавил генерал�лейтенант. РИА «Новости»,
9.2.2006г.

– В Казахстане будет создан Центральноазиат�
ский центр по борьбе с наркотиками. Его штаб�
квартира разместится в Астане. Как сообщили в
пресс�службе МИД Узбекистана, решение об
учреждении Центра приняли участники меморан�
дума о взаимопонимании и сотрудничестве в обла�
сти контроля за незаконным производством, обо�
ротом, злоупотреблением наркотических средств,
психотропных веществ и прекурсоров. Меморан�
дум объединяет 5 центральноазиатских государств
– Казахстан, Киргизия, Таджикистан, Туркме�

ния, Узбекистан, а также Россию, Азербайджан и
Управление ООН по наркотикам и преступности
(Unodk).

Инициативу создания Центра выдвинул прези�
дент Узбекистана Ислам Каримов в ходе визита в
республику в окт. 2002г. генерального секретаря
ООН Кофи Аннана. Выступившие на встрече ми�
нистры иностранных дел Казахстана Касымжо�
март Токаев, Киргизии Аликбек Джекшенкулов,
Узбекистана Эльер Ганиев, главы других делега�
ций поддержали создание Центра как важного ин�
струмента расширения взаимодействия госу�
дарств региона в борьбе с производством и транзи�
том наркотиков. «Подписанная главами делега�
ций по итогам работы резолюция рекомендует
представить на одобрение государствам�участни�
кам проекты соглашения о создании такого Цен�
тра, а также соглашения между правительством
Казахстана и Центра об условиях его нахождения в
казахстанской столице», – сообщили в пресс�цен�
тре седьмой встречи стран�участниц меморанду�
ма. РИА «Новости», 8.2.2006г.

– Совместные казахстанско�британские анти�
террористические учения «Степной орел» плани�
руется провести в Казахстане в сент. 2006г., сооб�
щили в пресс�службе министерства обороны РК.
С целью планирования учений «Степной орел�
2006» с 1 по 3 фев. состоялся визит представителей
центрального командования США в Капшагай и
Алматы. В ходе визита обсуждены вопросы подго�
товки американского подразделения к участию в
учении «в качестве штабного элемента при плани�
ровании операций», сообщили в МО РК. Делега�
ция посетила миротворческий батальон «Казбат»
и ознакомилась с местом проведения учений.

Учения «Степной орел» проводятся для выра�
ботки боевой слаженности подразделений, опера�
тивной совместимости, для совершенствования
практических навыков командиров, штабов в
управлении войсками по взаимодействию с по�
дразделениями вооруженных сил других госу�
дарств. KZ�today, 3.2.2006г.

– «В 2005г. объем изъятия наркотиков правоох�
ранительными органами Таджикистана увеличил�
ся на 7% и составил 4,6 т.». Об этом на пресс�кон�
ференции в Алматы сообщил директор Агентства
по контролю за наркотиками при президенте Рес�
публики Таджикистан Рустам Назаров. Среди
изъятых наркотиков 2,4 т. составляет героин. «41%
наркотиков был изъят при попытке контрабанд�
ного ввоза в Таджикистан», – отметил он.

Р. Назаров сообщил, что в пред.г. проведено 14
крупных операций. «Количество выявленных нар�
когруппировок увеличилось с 83 (в 2004г.) до 109»,
– отметил директор агентства. Он добавил, что в
пред.г. было задержано 62 контрабандиста из Аф�
ганистана, тогда как в 2004г. – лишь 20 чел. KZ�to�
day, 30.1.2006г.

– В 2005г. органами прокуратуры Алматы в до�
ход государства было взыскано 1 млрд. тенге. Об
этом на пресс�конференции в Алматы сообщил
прокурор города Джаксылык Байтукбаев. В 2005г.
было рассмотрено свыше 12 тыс. обращений граж�
дан РК, сообщил прокурор города.

За нарушение конституционных прав граждан
к дисциплинарной ответственности было привле�
чено 43 сотрудника органов уголовного преследо�
вания, возбуждено 6 уголовных дел в отношении
13 сотрудников, 9 из которых осуждены.
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Также, по информации городской прокурату�
ры, в 2005г. было выявлено и поставлено на учет с
возбуждением уголовных дел 523 укрытых от учета
преступления. За допущенные нарушения при
учете и регистрации преступлений по актам про�
курора привлечено к дисциплинарной ответствен�
ности 73 сотрудника органов уголовного пресле�
дования, возбуждено 3 уголовных дела.

Об устранении нарушений законности было
внесено 817 представлений, 161 протест, по кото�
рым отменено 3419 незаконных актов. К дисци�
плинарной ответственности было привлечено 1
тыс. должностных лиц, к административной –
почти 1,5 тыс.чел. KZ�today, 30.1.2006г.

– С 2001г. число военно�дипломатических
миссий в Казахстане увеличилось в 3 раза. Об этом
в Астане на брифинге для военных атташе сооб�
щил министр обороны РК Мухтар Алтынбаев. В
Казахстане насчитывается 25 военно�дипломати�
ческих миссий зарубежных государств, пояснили
в минобороны.

В ходе брифинга были освещены состояние и
перспективы деятельности оборонного ведомства
в области международного военного сотрудниче�
ства, в т.ч. в рамках ОДКБ, ШОС, НАТО, про�
грамм «Партнерство во имя мира», развитие миро�
творческого потенциала Казахстана. Военных ди�
пломатов проинформировали также об основных
принципах подготовки военных кадров для Во�
оруженных сил РК, о финансировании и др. KZ�
today, 27.1.2006г.

– В 2006г. на плато Устюрт в Мангистауской
обл. будут проведены работы по реабилитации
участков ядерных испытаний, сообщил начальник
областного управления природных ресурсов и ре�
гулирования природопользования Кадырбек
Абуов.

По словам К. Абуова, на радиационную реаби�
литацию участков в местностях Акотты, Мулька�
ман и Киндикти предусмотрено выделить из обла�
стного бюджета 8,8 млн. тенге.

Областным управлением разработана проект�
но�сметная документация на работы по реабили�
тации участков ядерных испытаний на плато
Устюрт, проводившихся в 70гг. Для этого из обла�
стного бюджета выделено 1,9 млн. тенге. Как ска�
зал К. Абуов, реабилитационные работы будут вы�
полнять сотрудники Института ядерной физики.

В 70гг. в районе полуострова Мангышлак были
произведены три подземных ядерных взрыва в
местностях Акотты, Мулькаман, Киндикти. В
2004г. провели радиационное обследование этих
участков. Для этого были отобраны пробы при�
родной среды в 72 точках, расположенных в райо�
нах проведения трех взрывов. Обследованы три
населенных пункта неподалеку от места проведе�
ния ядерных испытаний.

В отчете специалистов Национального ядерно�
го центра РК и Института радиационной безопас�
ности и экологии отмечено, что все три взрыва
прошли совершенно без утечки радиоактивности,
а уровни излучений не превысили фоновых значе�
ний. В отчете сказано, что максимальное значение
радиационных параметров зарегистрировано вну�
три оголовка скважины 6�Т (15 мкЗв/ч (мкЗв –
микрозиверт. – Прим. Kazakhstan Today), или 1500
микрорентген в час) и в пределах участка радиоак�
тивного загрязнения возле оголовка скважины 1�Т
«западная» неподалеку от летника Акотты (0,61

мкЗв/ч на поверхности почвы и 0,29 мкЗв/ч на вы�
соте 1 м). Участок загрязнения составляет всего 30
м. в диаметре. На остальной части обследованной
территории мощность эквивалентной дозы коле�
блется в пределах фоновых значений для этой тер�
ритории.

По мнению ученых, радиоактивное загрязне�
ние почвы образовалось в результате изливания
или откачки радиоактивных загрязненных вод из
приборной скважины. Именно здесь обнаружено
большое количество цезия и стронция. Содержа�
ние цезия на одном из участков превышает обыч�
ную норму в 255 раз, а стронция – в 52 раза.

Однако у специалистов есть подозрение, что
уровень радиации в глубине скважины может быть
выше, чем у поверхности. Возможно и вторичное
загрязнение в связи с переносом частиц грунта с
пылью. Поэтому исследователи предложили про�
вести рекультивацию загрязненных участков. Она
состоит в сборе и захоронении загрязненного
грунта и бетонировании оголовка скважины 6�Т.
KZ�today, 16.1.2006г.

– В Каракиянском районе Мангистауской обл.
в 20 км. от областного центра – Актау построен во�
енный городок для морских пехотинцев. На тор�
жественном открытии городка присутствовал зам�
министра обороны РК генерал�лейтенант Нико�
лай Поспелов.

По словам Н. Поспелова, «впервые среди
стран СНГ, а также впервые в Республике Казах�
стан «с нуля» было начато строительство городка
и создана новая бригада морских пехотинцев». На
строительство 48 запланированных объектов со�
циального и стратегического назначения мини�
стерством обороны РК было выделено первона�
чально 2,5 млрд. тенге. Однако в процессе строи�
тельства проект был расширен в 2 раза, увеличи�
лось финансирование, которое составило 4 млрд.
тенге.

В военном городке будут проживать офицеры
морской пехоты и зенитно�ракетных войск, а так�
же военнослужащие�контрактники. Здесь возве�
дены объекты социально�культурного, бытового и
стратегического назначения. Это, 17 хранилищ�
автопарков, штаб, казарма, два солдатских обще�
жития, учебный корпус, столовая, рассчитанная
на 750 чел., кухня, оснащенная необходимым обо�
рудованием для приготовления пищи, а также по�
лигон для учебно�тактических занятий. Строи�
тельство всех объектов велось в соответствии с
международными стандартами.

Н. Поспелов сказал, что на территории городка
в ближайшем будущем будет построено еще 8 хра�
нилищ. «Это целый комплекс. Дальше планирует�
ся здесь строительство жилых домов для офице�
ров», – отметил он. На территории военного го�
родка будет также расположен дивизион разно�
родных кораблей. Строительство военного город�
ка было начато в 2003г. KZ�today, 9.1.2006г.

– В 2005г. сотрудники Комитета по борьбе с
наркобизнесом и контролю за оборотом наркоти�
ков (КБН) МВД РК изъяли из оборота свыше 20 т.
наркотических веществ. Как отметили полицей�
ские, самая крупная партия наркотиков – 64 кг.
героина – была изъята в Южно�Казахстанской
обл. во время проведения многомесячной спецо�
перации по ликвидации международного канала
переброски наркотиков через Казахстан в одно из
западноевропейских государств.
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В 2005г. Комитет по борьбе с наркобизнесом
сосредоточил свое внимание на выявлении и пре�
сечении организованных преступных наркогрупп.
В результате в Южно�Казахстанской, Западно�
Казахстанской, Карагандинской и Восточно�Ка�
захстанской обл. ликвидировано 14 таких групп с
межрегиональными и межгосударственными свя�
зями, занимавшихся длительное время транзитом
и сбытом крупных партий наркотиков, а также
разбойными нападениями и грабежами. KZ�today,
5.1.2006г.

– В 2006г. южноказахстанские полицейские
получат новое, высокотехнологическое оборудо�
вание. Об этом журналистам сообщил начальник
ДВД Южно�Казахстанской обл. полковник Кур�
банбек Артыкбаев. Сразу после Нового года 50 па�
трульных машин будут оснащены спутниковыми
радиостанциями GPS, что позволит повысить эф�
фективность и дисциплину патрулирования. С по�
мощью нового оборудования в любой момент бу�
дет известно, где находятся сотрудники.

Также в 2006г. начнется строительство центра
оперативного управления и установка видеокамер
слежения. На первом этапе установят 15 камер
слежения на наиболее оживленных перекрестках
и площадях, всего будет установлено 105 видеока�
мер.

По словам К. Артыкбаева, руководство ДВД
ЮКО будет уделять большое внимание кадровым
вопросам и обучению личного состава, особенно
сотрудников следственного управления. «Поли�
цейский расследует уголовное дело, решает судьбу
людей, и его ошибки могут дорого обойтись как в
моральном, так и в материальном плане, сказал К.
Артыкбаев. – Из 10 граждан, которые ко мне обра�
щаются, семь жалуются на работу дознавателей и
следователей». KZ�today, 28.12.2005г.

– В 2005г. в Южно�Казахстанской обл. на гра�
нице с Узбекистаном задержано 5160 нарушителей
государственной границы, что на 20% больше, чем
в пред.г. (4118 нарушителей), сообщили в регио�
нальном управлении «Онтустик» Пограничной
службы КНБ РК. На территориях погранзастав за�
держано 4766 нарушителей (в 2004г. – 3704), что
на 22,3% больше, а в пунктах пропуска – 394 (в
2004г. – 414), что на 4,9% меньше.

К административной ответственности по
статье 391 Кодекса об административных право�
нарушениях (нарушение режима в пунктах пропу�
ска через госграницу) привлечено 218 чел., кото�
рые были оштрафованы на 1 млн. 52 тыс. тенге.

Сотрудники Сарыагашского пограничного от�
ряда пресекли 326 случаев контрабанды (в 2004г. –
261) на 47 млн. тенге, что на 20% больше, чем в
пред.г. В т.ч. предотвращены 84 попытки незакон�
ного провоза овощей и фруктов (338 т.), товаров
народного потребления – 38 случаев (68 т.), чер�
ного металла – 36 случаев (578 т.), стройматериа�
лов – 27 случаев (65 т.), селитры – 23 случая (29 т.),
муки – 23 случая (57 т.), цветных металлов – 18
случаев (26 т.).

Обнаружено и изъято 1790г. героина, 5122г. ма�
рихуаны, уничтожена плантация индийской коно�
пли. KZ�today, 28.12.2005г.

– В ходе международной оперативно�профи�
лактической операции «Канал�2005» силовыми
органами государств�участников Договора о кол�
лективной безопасности (ОДКБ) из незаконного
оборота изъято 11,2 т. наркотиков, в т.ч. 550 кг. ге�

роина, свыше 1 т. гашиша и 117,6 т. прекурсоров.
Об этом сообщили в пресс�службе секретариата
организации.

За время проведения операции выявлено 9352
наркопреступления, в т.ч. 4793 – связанных со
сбытом и 766 – с контрабандой и перевозкой нар�
котиков. Возбуждено 7567 уголовных дел. В ре�
зультате активизации правоохранительной дея�
тельности в рамках операции «Канал�2005» ра�
скрыто также 43069 общеуголовных преступле�
ний. Изъято 1030 ед. огнестрельного оружия и 38
тыс. ед. боеприпасов.

Двухэтапная международная операция «Канал�
2005» проводилась с 25 по 31 окт. и с 5 по 12 дек.
2005г. в соответствии с решением глав государств
– членов ОДКБ.

При проведении двух этапов операции «Канал�
2005» задействовалось свыше 148 тыс. сотрудни�
ков специально уполномоченных ведомств, орга�
нов безопасности, внутренних дел, таможенных и
пограничных служб.

Для пресечения нелегальной транспортировки
наркотиков было создано 2832 стационарных по�
ста, 5323 совместных оперативных группы, рабо�
тающих на приграничных территориях, а также
ж/д вокзалах, автодорогах и в аэропортах. Пере�
крывалось 1300 ж/д узлов и станций, 2567 автомо�
бильных дорог, 190 аэропортов, сообщили в се�
кретариате ОДКБ. В качестве наблюдателей в опе�
рации участвовали представители компетентных
органов Азербайджана, Ирана, Китая, Пакистана,
Узбекистана и Украины. KZ�today, 28.12.2005г.

– Правоохранительные органы Казахстана в
ходе оперативно�профилактического мероприя�
тия (ОПМ) «Барьер» зарегистрировали 1235 нар�
копреступлений, а также раскрыли 2246 престу�
плений, не связанных с наркотиками, сообщила
пресс�служба комитета по борьбе с наркобизне�
сом и контролю за оборотом наркотиков МВД
республики. Главной задачей, поставленной перед
сотрудниками правоохранительных органов, ста�
ло пресечение транзита наркотических средств,
психотропных веществ, прекурсоров и маршрутов
нелегальной транспортировки наркотиков через
государственную границу республики, отмечается
в пресс�релизе комитета.

Большинство из выявленных наркопреступле�
ний составили факты сбыта и контрабанды нарко�
тиков. За «незаконные операции с наркотиками
полицейские задержали 1379 чел., в т.ч. граждан
Кыргызстана, Узбекистана, Таджикистана и Рос�
сии», – говорится в сообщении. За время ОПМ,
прошедшего в стране с 26 окт. по 10 дек., из неза�
конного оборота изъято 1,5 т. различных наркоти�
ческих средств, в т.ч. 150 кг. героина. Изъято 35 ед.
холодного и 140 – огнестрельного оружия. Была
задействована часть личного состава МВД, КНБ,
комитета таможенного контроля минфина и гос�
агентства по борьбе с экономической и корруп�
ционной преступностью (финполиция) – всего 3
тыс. сотрудников. Синьхуа, 28.12.2005г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
обозначил приоритетные задачи в сфере укрепле�
ния национальной безопасности. «Национальная
безопасность – это наша важнейшая стратегиче�
ская задача», – подчеркнул Н. Назарбаев, высту�
пая 15 дек. на торжественном приеме, посвящен�
ном Дню независимости республики. По словам
президента, «здесь нашими главными задачами
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остаются укрепление системы безопасности и по�
литическое сотрудничество в Центрально�Азиат�
ском регионе через активное участие Казахстана в
договорах и международных структурах обеспече�
ния коллективной безопасности». «В первую оче�
редь – ОДКБ и ШОС», – подчеркнул Н. Назарба�
ев.

Одной из приоритетных задач президент назвал
«развитие взаимовыгодного военно�технического,
политического сотрудничества с НАТО в целях
обеспечения стратегических условий безопасно�
сти в Центрально�Азиатском регионе». Глава го�
сударства считает, что Казахстану необходимо ак�
тивно содействовать международным усилиям в
ликвидации очагов напряженности в сопредель�
ных государствах Азиатского региона. «Казахстан
и дальше намерен участвовать в расширении меж�
дународного сотрудничества в борьбе с междуна�
родным терроризмом, организованной преступ�
ностью, наркоторговлей и другими угрозами со�
временности», – подчеркнул Н. Назарбаев. «Все
это потребует дальнейшего укрепления оборонно�
го потенциала страны, модернизации военных и
силовых структур в соответствии с современными
организационно�техническими требованиями», –
считает президент.

Одной из угроз национальной безопасности и
общественной стабильности президент назвал
коррупцию. В связи с этим Н. Назарбаев считает,
что «необходимо улучшить законодательство,
обеспечивающее прозрачность деятельности и де�
нежных потоков нацкомпаний, госпредприятий и
частных компаний, а также обеспечить прозрач�
ность процесса приватизации, принятия решений
в области налоговой политики, недропользова�
ния и земельных отношений». «Необходимо осу�
ществить разработку и реализацию системного
пакета практических мер, направленных на уси�
ление подотчетности госорганов на всех уровнях
и обеспечение общественного контроля над их
деятельностью», – сказал президент. KZ�today,
15.12.2005г.

– Процесс демаркации государственной грани�
цы между Россией и Казахстаном может начаться
в 2006г., сообщил заместитель руководителя По�
граничной службы ФСБ РФ генерал�лейтенант
Александр Манилов на брифингев Челябинске.
«Не исключено, что первые участки на российско�
казахстанской границе будут обозначены погра�
ничными столбами уже в следующем году. В це�
лом процесс демаркации на протяженности 7,5
тыс.км. границы может затянуться на много лет»,
– сказал А.Манилов. По его словам, стороны про�
должают переговоры и согласования по вопросам
демаркации границы и определения необходимых
финансовых ресурсов.

А.Манилов отметил, что демаркация одного
километра границы оценивается в 1 млн. рублей.
Эту финансовую нагрузку, по его словам, Россия и
Казахстан будут нести совместно. Он также сооб�
щил, что продолжается работа по техническому
переоснащению и укреплению инфраструктуры
российской пограничной службы. Так, на россий�
ско�казахстанском участке границы до 2010г. бу�
дут построены 43 межрайонных и районных отде�
ла пограничной службы и 166 линейных отделов
(погранзастав). Все они предусматривают, поми�
мо служебных помещений, строительство жилых
домов со служебными квартирами для погранич�

ников, а также спортивные комплексы и досуго�
вые центры

Границы оснащаются новейшими технически�
ми средствами для наблюдения. «На современной
границе не будет колючей проволоки и загради�
тельных препятствий. Заставы оборудуются систе�
мами видеонаблюдения, которые позволяют
ночью обозревать территорию вглубь до 4 км., и
множеством других технических средств», – отме�
тил генерал.

Он также сказал, что в распоряжении погра�
ничников имеются мобильные пункты наблюде�
ния со спектром обозрения 15�20 км. По словам
А.Манилова, пограничные подразделения будут
вписаны в единую российскую информационную
и транспортную сеть. «Все заставы и отделы будут
соединены дорогами с региональными трассами.
В приграничных районах будет также развиваться
телефонная и спутниковая связь», – добавил
А.Манилов.

По его словам, стоимость полного оснащения
1 км. границы, включая объекты пограничной
инфраструктуры, составляет 1 млрд. рублей. До�
говор о российско�казахстанской госгранице был
подписан в начале т.г. в Москве президентами
Казахстана и России. Парламенты двух стран ра�
тифицировали договор. Российско�казахстан�
ская граница является самой протяженной сухо�
путной границей в мире (7,5 тыс. км). Интер�
факс, 7.12.2005г.

– В Казахстане утверждены правила привлече�
ния организаций и граждан к выполнению работ
оборонного характера, к ликвидации последствий
применения противником оружия, восстановле�
нию поврежденных, разрушенных объектов, си�
стем жизнеобеспечения населения, а также к уча�
стию в борьбе с пожарами, эпидемиями, эпизоо�
тиями.

Соответствующее постановление подписано
премьер�министром РК Даниалом Ахметовым 21
нояб. 2005г. Данное постановление правительство
приняло в целях реализации закона РК «О воен�
ном положении». В постановлении отмечается,
что организации, независимо от форм собствен�
ности, продолжающие функционировать в период
военного положения, граждане и другие лица тру�
доспособного возраста привлекаются к выполне�
нию работ оборонного характера при объявлении
военного положения на всей территории РК или в
отдельных ее местностях.

Согласно правилам, привлечение организаций,
граждан и других лиц к выполнению работ обо�
ронного характера организуют органы военного
управления через начальников гражданской обо�
роны, местных, исполнительных органов – аки�
мов на территории (территориях), где введено во�
енное положение. Решение о привлечении орга�
низаций, граждан и других лиц к работам оборон�
ного характера доводится и оформляется соответ�
ствующим приказом руководителя органа военно�
го управления через местные исполнительные ор�
ганы и СМИ, где введено военное положение, по�
ясняется в правилах. В правилах также отмечается,
что организации, граждане и другие лица, привле�
каемые для работ оборонного характера, выполня�
ют задачи гражданской обороны, предусмотрен�
ные законодательством РК и международными
соглашениями, ратифицированными РК. Началь�
ник гражданской обороны местных исполнитель�
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ных органов, акимы при осуществлении борьбы с
пожарами, эпидемиями обеспечивают привлекае�
мых специальной одеждой и приспособлениями.
Органы военного управления при привлечении
организаций, граждан и других лиц к выполнению
работ оборонного характера выдают документ,
подтверждающий их участие в этих работах, со�
гласно приложению к настоящим правилам, за�
ключается в документе. KZ�today, 30.11.2005г.

– Парламент Казахстана ратифицировал Кон�
венцию по борьбе с торговлей людьми и с эксплу�
атацией проституции третьими лицами и заклю�
чительный протокол к ней. «Мы подписали эту
Конвенцию с целью объединения усилий нашей
республики и других государств�участников Кон�
венции в борьбе с этими преступлениями, несов�
местимыми с достоинством и ценностью челове�
ческой личности», – сказал, выступая на пленар�
ном заседании сената (верхняя палата парламента
Казахстана), замминистра юстиции Сабыржан
Бекбосынов. Казахстан подписал Конвенцию и
протокол 17 нояб. 2004г. Закон о ратификации пе�
редан на подпись президенту Казахстана Нурсул�
тану Назарбаеву. РИА «Новости», 29.11.2005г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на на пленарном заседании принял закон о рати�
фикации соглашения о взаимном обеспечении
сохранности секретной информации в рамках Ор�
ганизации Договора о коллективной безопасности
(ОДКБ). Документ передан на подпись главе госу�
дарства.

Данное соглашение регулирует вопросы при�
нятия и соблюдения сторонами необходимых мер
при получении, передаче, хранении, использова�
нии и защите передаваемой или образовавшейся в
процессе сотрудничества в рамках ОДКБ секрет�
ной информации.

Государства�члены ОДКБ подписали этот до�
кумент 18 июня 2004г. в целях обеспечения сох�
ранности секретной информации в сфере внешне�
политической, экономической, научно�техниче�
ской, разведывательной, контрразведывательной,
оперативно�розыскной деятельности. В ОДКБ
входят Армения, Белоруссия, Казахстан, Кирги�
зия, Россия и Таджикистан. Интерфакс,
29.11.2005г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на ратифицировал международную конвенцию о
борьбе с торговлей людьми (траффиком) и с эк�
сплуатацией проституции третьими лицами и за�
ключительного протокола к ней. Документ напра�
влен на подпись главе государства.

Конвенция, принятая в Нью�Йорке в марте
1950г., ратифицирована Казахстаном с оговоркой,
что республика « не будет выполнять положения
статей 1 и 18 конвенции в рамках предупреждения
и пресечения преступлений и административных
правонарушений, предусмотренных законода�
тельством Республики Казахстан».

Такое обстоятельство обусловлено тем, что в
отношении данных положений конвенции зако�
нодательство республики не содержит соответ�
ствующих норм либо устанавливает иной порядок
ответственности за эти преступления. Интерфакс,
29.11.2005г.

– Пакет протоколов, регулирующих вопросы
аренды российскими Вооруженными силами
объектов и боевых полей на территории Казахста�
на, подписали министры обороны двух стран. В

присутствии глав правительств России и Казахста�
на подписи под протоколами поставили вице�пре�
мьер – министр обороны РФ Сергей Иванов и гла�
ва оборонного ведомства Казахстана Мухтар Ал�
тынбаев. «Документы решают вопросы взаимных
задолженностей за использование военных объек�
тов, а также за обучение военных специалистов»,
– сказал Фрадков на пресс�конференции. Он до�
бавил, что это «знак братских отношений двух
стран». Ранее Минобороны РФ арендовало поли�
гоны на условиях бартера: Москва расплачивалась
с Казахстаном ремонтом вооружений и военной
техники. ИА «Росбалт», 25.11.2005г.

– Совет Федерации ратифицировал Договор о
казахстанско�российской госгранице. Договор ра�
нее был ратифицирован Госдумой, а также мажи�
лисом (нижней палатой) казахстанского парла�
мента. За ратификацию Договора российские се�
наторы высказались единогласно. Сенат (верхняя
палата) парламента Казахстана на пленарном за�
седаниитакже принял закон о ратификации дого�
вора о делимитации казахстанско�российской го�
сударственной границы. Документ направлен на
подпись главе Казахстана.

Договор был подписан главами двух государств
18 янв. 2005г. Как отмечается в пояснительной за�
писке к ратификационным документам, МИД
России считает, что «Договор в полной мере отве�
чает российским интересам, и его ратификация
позволит осуществить мероприятия по укрепле�
нию режима границы с Казахстаном, не создавая
препятствий свободному общению граждан двух
государств». Договор закрепляет принципы неиз�
менности госграницы, независимо от любых есте�
ственных изменений по местности.

За основу принята существовавшая админи�
стративно�территориальная граница между РСФР
и Казахской ССР на момент распада Союза с уче�
том ее оформления государственными норматив�
ными и правовыми актами и соответствующими
документами.

В Договоре содержится оговорка, что началь�
ную точку госграницы можно будет определить
отдельным договором между РФ и Казахстаном
после решения вопроса о статусе Каспийского мо�
ря.

В соответствии с Договором закрепляется дого�
воренность о том, что вопросы, связанные с разра�
боткой месторождений полезных ископаемых, эк�
сплуатацией инженерных сооружений, коммуни�
каций и других объектов инфраструктуры, пересе�
каемых госграницей или проходящих по ней, а
также вопросы сохранения и использования био�
ресурсов, водопользования и охраны природной
среды регулируются отдельными соглашениями.

В заключение правительства РФ на данный До�
говор, которое было подписано вице�премьером
Александром Жуковым, отмечается, что «с рати�
фикацией Договора о российско�казахстанской
госгранице реализуется одно из приоритетных на�
правлений во нынешней политике России, фор�
мирование поиска добрососедства по периметру
наших границ в части, касающейся Республики
Казахстан».

Москва и Астана также договорились образо�
вать на паритетных началах совместную россий�
ско�казахстанскую демаркационную комиссию,
которая займется «установлением и обозначением
в соответствии с настоящим Договором госграни�
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цы на местности, а также подготовкой проектов
документов демаркации».

Режим госграницы между РФ и Казахстаном
будет определен отдельными договорами между
сторонами. Российско�казахстанская граница яв�
ляется самой протяженной сухопутной границей в
мире, и ее протяженность составляет 7,5 тыс.км.
Интерфакс, 23.11.2005г.

– Правительство России подписало протоколы
между правительствами РФ и РК к договорам об
аренде полигонов, расположенных на территории
Казахстана. Изменения вносятся в договоры об
аренде расположенных на территории Казахстана
российских объектов и боевых полей: 4 Государ�
ственного центрального полигона и 929 Государ�
ственного летно�испытательного центра. Поправ�
ки внесены в договоры об аренде полигонов Са�
рышаган и Эмба. Как пояснили в правительстве
РФ, в договоры будут внесены изменения, касаю�
щиеся условий и порядка осуществления расчетов
за аренду объектов. Согласно подписанным про�
токолам, из текста договора исключаются положе�
ния о компенсационной составляющей арендной
платы. Будет установлена пропорциональность
величины арендной платы в зависимости от пло�
щади арендуемых земельных участков за счет уста�
новления ставки за единицу площади арендуемого
полигона в га. Тексты всех четырех протоколов
предварительно были проработаны с казахстан�
ской стороной, отметили в правительстве РФ. По
сообщениям российских СМИ, согласно вноси�
мым изменениям, плата за аренду данных объек�
тов снизится с 27,5 млн. до 24,78 млн.долл. в год.
KZ�today, 27.10.2005г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон о ратификации соглашения о бе�
зопасности между Казахстаном и НАТО, сообщи�
ла пресс�служба главы государства. Как отмечает�
ся в заключении комитета мажилиса (нижняя па�
лата) парламента по международным делам, обо�
роне и безопасности, «соглашение направлено на
закрепление взаимных обязательств сторон по за�
щите чувствительной информации, обменивае�
мой при взаимодействии в рамках программы НА�
ТО «Партнерство во имя мира», участником кото�
рой является Казахстан».

Ратификация соглашения, подчеркивается в
заключении, «позволит Казахстану полноценно
участвовать в программе НАТО «Партнерство во
имя мира», что отвечает взаимному стремлению
сторон к активизации сотрудничества». Согласно
документу, законом о госсекретах предусматрива�
ется передача сведений, составляющих госсекре�
ты, иностранным государствам, с которыми за�
ключены международные соглашения. Однако
НАТО не является иностранным государством, и
действие указанного закона не распространяется
на информацию, запрашиваемую НАТО в рамках
программы «Партнерство во имя мира». Соглаше�
ние подписано в Брюсселе в июле 1996г. Интер�
факс, 26.10.2005г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
попросил представителей различных конфессий,
действующих в республике, помочь госорганам в
борьбе с экстремизмом и терроризмом. «Государ�
ственные органы будут принимать все необходи�
мые меры для создания прочной системы защиты
от терроризма и экстремизма внутри страны», –
сказал президент на встрече в Астане с представи�

телями религиозных конфессий. Он заявил, что
«это – стратегическая задача не только госорганов
и институтов гражданского общества». «Первосте�
пенная роль в этом отводится вам, духовным лиде�
рам», – подчеркнул Н.Назарбаев, обращаясь к
участникам встречи. «Только при вашем активном
участии общество научится различать и разобла�
чать подлинную сущность актов агрессии и наси�
лия, которые маскируются доктринами псевдоре�
лигиозного характера», – сказал он.

«Многие экстремистские движения стали вы�
страивать свои доктрины на основе принципов и
положений религиозного фундаментализма. Тер�
рористы используют его для оправдания своих
преступлений, не имеющих ничего общего с ис�
тинными канонами любой религии», – отметил
глава Казахстана. Согласно справке, предоста�
вленной пресс�службой президента, за годы неза�
висимости общее число религиозных объедине�
ний в Казахстане увеличилось в 4 раза. В стране
действуют 3 тыс. религиозных объединений, пред�
ставляющих более сорока конфессий. Количество
мечетей возросло до 1700. В 4 раза увеличилось ко�
личество православных приходов, в 2 раза – като�
лических. Действуют тысячи миссий и молитвен�
ных домов протестантских объединений, в стране
также функционирует 21 иудейская община. В 15�
млн. Казахстане живут представители более ста
наций и народностей. Интерфакс, 18.10.2005г.

– В последнее время Центральноазиатский ре�
гион лихорадит от поступающей с разных концов
информации о размещении или, наоборот, свора�
чивании американских военных баз. Что же про�
исходит со столь ранее любимым, а в последнее
время потерявшим свою привлекательность аме�
риканским присутствием? В принципе, подобный
вопрос задают себе и сами постоянные «жители»
данных формирований. Не стоит говорить, что Уз�
бекистан предоставил 180 дней для вывода солда�
тов США со своей территории. Конечно, вначале
это не сильно озадачило Пентагон, который ранее
уже сталкивался с Декларацией стран ШОС, когда
США недвусмысленно дали понять, что страны
региона не горят желанием лицезреть их военных
на территории Центральной Азии.

Настойчивость Ташкента показала, что в этом
случае речь не идет об определении своей позиции
по отношению к размещенной базе, а уже реально
стоят сроки ее вывода, даже несмотря на то, что
она (база) представляет собой филиал вооружен�
ных сил одной из ведущих держав мира. Вслед�
ствие этого Пентагон вынужден был искать другие
пути для передислокации своих баз в регионе, из
которого он не намеревается в ближайшие лет 20
уходить. Принимая во внимание рост антиамери�
канских настроений в Центральной Азии, Ва�
шингтон действует сообразно сложившейся си�
туации и предлагает республикам региона очеред�
ную финансовую помощь. Не забывая упоминать,
что помощь будет расти пропорционально ис�
пользованию военных баз.

Вояж специального представителя генсека НА�
ТО по Кавказу и Центральной Азии Роберта Си�
монса в Бишкек подтвердил намерения Белого до�
ма. Мало того, Р. Симонс прямо заявил, что стра�
ны Североатлантического альянса планируют
«увеличить объемы использования авиабазы, рас�
положенной в аэропорту «Манас», недалеко от
кыргызской столицы. Причем, по словам Симон�
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са, натовские войска в Киргизии останутся до пол�
ного «умиротворения» Афганистана. С одной сто�
роны здесь прослеживается продуманная линия
Вашингтона по расширению и упрочнению своих
позиций, а, следовательно, и зоны американского
влияния на республики Центральной Азии. В то
же время становится очевидным, что подобные
слова прозвучали после встречи данного предста�
вителя Пентагона с руководством Узбекистана.

Создается впечатление, что США поставили в
такое положение, что даже благодаря своему меж�
дународному авторитету (который, по мнению
многих, держится в основном на военной соста�
вляющей и финансовой помощи) Вашингтон не
смог договориться с центральноазиатской респу�
бликой, которую по многим параметрам сами же
американские компании отнесли к разряду разви�
вающихся стран. Не подействовали возможные
санкции со стороны США и международных орга�
низаций, которые негласно находятся под патро�
нажем Белого дома. И далее после неудачной по�
пытки Вашингтона договориться с Ташкентом о
дальнейшем пребывании американской базы на
узбекском военном аэродроме Ханабад, внимание
Белого дома остановилось на других республиках
Центральной Азии.

На первом месте в списке претендентов нахо�
дится Кыргызстан, чье значение для сил антитер�
рористической коалиции в Афганистане стало
возрастать. Так как афганская кампания еще дли�
тельное время будет находиться на стадии завер�
шения (что, впрочем, играет только на руку Бело�
му дому), а американцы будут всеми путями дер�
жаться за этот веский аргумент и искать на терри�
тории региона своих союзников. Именно поэтому
внимание американского генералитета привлекла
авиабаза США – «Ганси», которая возникла в
2001г. в международном аэропорту Киргизии
«Манас», в пригороде Бишкека, и, к слову, была
создана в том же году, что и американская авиаба�
за, размещенная по мандату НАТО в Ханабаде
(Узбекистан).

Вашингтону удалось договориться с новыми
властями Кыргызстана о дальнейшем пребывании
американских военных в «Манасе». Вторым до�
стижением Пентагона стало получение согласия
Бишкека на увеличение здешнего американского
контингента благодаря большим финансовым об�
ещаниям со стороны США. Становится очевид�
ным, что военнослужащие будут переброшены из
Узбекистана на территорию Кыргызстана. Но, во�
енная база в Кыргызстане не резиновая.

Какая республика региона будет очередной це�
лью переговорного процесса Вашингтона для раз�
мещения очередного воинского контингента аме�
риканских военнослужащих. И в этом смысле по�
ездка по Центральной Азии госсекретаря США
Кондолизы Райс является весьма знаменательной.
Тем временем в регионе остаются только три рес�
публики, способные рассматривать предложения
Вашингтона и на Каспии президент Азербайджана
Ильхам Алиев дал понять, что его страна пока не
намерена давать приют выводимой из Узбекиста�
на по требованию Ташкента американской воен�
но�воздушной базы «К�2».

Поиск ведется, и довольно длительное время. В
этом случае симптоматично выглядят участив�
шиеся визиты главы американского оборонного
ведомства Дональда Рамсфелда, которому удалось

уговорить колеблющихся лидеров Таджикистана и
Киргизии не следовать примеру своего региональ�
ного соседа. В результате Рамсфелд получил от
правительств двух центральноазиатских респу�
блик заверения, что Пентагон и дальше может
пользоваться военными базами на их территории
для проведения операций в Афганистане. Для Ва�
шингтона проблема размещения выводимой из
Узбекистана базы не упростилась.

Белый дом не вдохновляет идея того, что Тад�
жикистан к уже размещенному в аэропорту Ду�
шанбе небольшому подразделению ВВС Фран�
ции, готов принять часть оборудования и значи�
тельное количество персонала военной базы
США, дислоцированной в Узбекистане. Вашинг�
тон пока в раздумье принять ли помощь Таджики�
стана, беднейшего государства Центральной Азии
и обладателя самой протяженной границы с Афга�
нистаном или попробовать разместить свои воен�
ные базы на территории другой центральноазиат�
ской республики. В данном случае речь идет о
Туркменистане. В этой стране уже побывал с двух�
дневным визитом командующий Центральным
командованием США генерал Джон Абизейд, ко�
торый встретился не только с министром обороны
Туркменистана, но и получил аудиенцию у Турк�
менбаши.

Вполне вероятно, что Белый дом рассматрива�
ет Туркменистан в качестве своеобразного «пре�
емника» Узбекистана. В этом случае Вашингтон
сразу достиг бы двух целей:

1. оставил свою военную базу в Центральной
Азии (и возможно, увеличил бы ее как в количе�
ственном (военнослужащие), так и в качествен�
ном (военная техника) состоянии);

2. закрепил свое влияние в Туркменистане,
столь богатом легкодоступным газом, и с режи�
мом, который уже близится к своему закату.

Туркменский аэродром в Мары, рассматривае�
мый в качестве потенциальной базы для амери�
канских солдат, уже сегодня используется ими для
дозаправки своих самолетов, причем уже на про�
тяжении длительного периода времени.

Хотя первоначально американцы получили
разрешение только на использование воздушного
пространства Туркменистана. Военный аэродром
в Мары был крупнейшим военно�стратегическим
объектом в СССР. На базе данного аэродрома дей�
ствовала школа по подготовке военных летчиков
из дружественных СССР стран. Поэтому интерес
Пентагона к данной республике выглядит обосно�
ванным. И можно с определенной долей уверен�
ности констатировать нахождение в ближайшее
время общих точек соприкосновения между двумя
странами. В результате, даже при кажущемся сво�
рачивании военной базы, США не теряют своего
влияния на регион, а, скорее всего, при заключе�
нии соглашения с Туркменистаном – расширят
его. KZ�today, 17.10.2005г.

– Спецпредставитель генсека НАТО по стра�
нам Кавказа и Центральной Азии Роберт Сим�
монс сообщил, что альянс не собирается разме�
щать военные базы на территории Казахстана и в
странах Каспийского региона. «Нет никаких
объектов или баз НАТО на территории Казахста�
на, и я пока не вижу никакой потребности изме�
нить данную ситуацию», – сказал он на пресс�
конференции в Алма�Ате. Он напомнил, что меж�
ду Казахстаном и НАТО «есть только договорен�
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ность» относительно использования альянсом
территории республики для пролета самолетов ко�
алиции из Европы в Афганистан. Отвечая на во�
просы журналистов, Р.Симмонс также сказал, что
НАТО не планирует размещать свой военный по�
тенциал в Каспийском регионе. «Вокруг Черного
моря и Турция, и Румыния, и Болгария – государ�
ства� члены НАТО. И вполне естественно, что мы
будем проводить (в том регионе) какие�то сов�
местные военные операции. Вокруг Каспийского
моря нет никаких государств�членов НАТО, и я не
вижу возможностей и не слышал идей относитель�
но возможного размещения здесь объектов НА�
ТО», – сказал представитель военного блока. Ин�
терфакс, 4.10.2005г.

Камбоджа
– Камбоджа является нелегальным поставщи�

ком оружия для радикальных движений, дей�
ствующих в азиатском регионе, сделал заявление
премьер�министр Камбоджи Хун Сен (Hun Sen).
На встрече с дипломатами и иностранными инве�
сторами премьер заявил, что оружием из Камбо�
джи нелегально снабжаются боевики из сепара�
тистской организации «Тигры освобождения Та�
мил илама» на Шри�Ланке, на Филлипинах – пов�
станцы�коммунисты и исламские радикалы, а так�
же партизаны Мьянмы, пытающиеся свергнуть
правящую в стране хунту. «У меня на руках доку�
менты, которые не позволяют в этом усомниться»,
– сказал премьер�министр.

В то же время он не назвал точных данных о
контрабанде оружия, отмечает агентство. По сло�
вам премьера, в целях борьбы с контрабандой ору�
жия все порты страны необходимо оснастить спе�
циальной аппаратурой. Однако для реализации
этих мер, отметил премьер, Камбоджа нуждается в
инвестициях. В 1970�80гг., в период непрекра�
щающихся вооруженных конфликтов, в Камбо�
дже скопилось большое количество оружия. РИА
«Новости», 14.10.2005г.

Канада

Êîððóïöèÿ

Антикоррупционные усилия Канады связаны с
проводимой руководством страны политикой

обеспечения безопасности личности, дальнейше�
го расширения внешней торговли и социально�
экономического развития страны в целом.

В соответствии с принятым в 1999г. законода�
тельным Актом «О коррупционных действиях в
отношении иностранных должностных лиц» к
данной категории преступлений относятся три ви�
да правонарушений: подкуп иностранных госслу�
жащих; отмывание денежных средств и имущест�
ва, полученных в результате коррупционных дей�
ствии; владение подобным имуществом и средст�
вами. Законом предусматривается возможность
судебного преследования в случаях подготовки за�
говора к свершению подкупа или склонения к да�
че взятки.

Акт является составной частью федерального
закона S�21 «О применении положений Конвен�
ции по борьбе с подкупом иностранных должност�
ных лиц», который был принят парламентом в дек.
1998г. Соответствующие изменения в связи с при�
нятием Акта внесены также в «Акт о подоходном
налоге» и «Уголовный кодекс». Принятие Акта

явилось адекватным ответом страны на междуна�
родные инициативы по борьбе с преступностью и
коррупцией, что свидетельствует о твердом наме�
рении Оттавы придерживаться взятых на себя обя�
зательств перед своими торговыми партнерами.

В контексте расширения и укрепления между�
народного сотрудничества на этом направлении
Канада в 1998г. ратифицировала «Конвенцию
ОЭСР по борьбе с подкупом иностранных долж�
ностных лиц в процессе совершения деловых сде�
лок», а в июне 2000г. ратифицировала Межамери�
канскую Конвенцию ОАГ по борьбе с коррупци�
ей. В рамках ОАГ и ОБСЕ Канада инициировала
рассмотрение вопроса о соцответственности кор�
пораций по подкупу иностранных должностных
лиц.

Существенный вклад внесла Канада и в окон�
чательную разработку Конвенции ООН по борьбе
с транснациональной организованной преступно�
стью, в которой содержится раздел о необходимо�
сти усиления действия законов по борьбе с кор�
рупцией. Следующим шагом, как считают канад�
цы, должно стать скорейшее принятие Договора
ООН по борьбе с коррупцией, в котором предус�
матривалась бы возможность принятия превен�
тивных мер на всех уровнях по противодействию
этому виду преступлений.

Вносимый Канадой вклад в антикоррупцион�
ную деятельность преследует достижения трех
ключевых для внешней политики страны целей:
содействовать процветанию канадского общества
и трудоустройству населения; обеспечить, надеж�
ную защиту канадского общества в глобальном
масштабе; расширить и активизировать популяри�
зацию общественных ценностей и культуры Кана�
ды.

Основным механизмом противодействия кор�
рупции внутри страны является канадская Коро�
левская конная полиция, имеющая соответствую�
щие подразделения во всех провинциях и террито�
риях страны, подразделения Службы безопаснос�
ти и разведки, минюст, Канадское агентство по та�
моженным делам и сборам, финансово�контроль�
ные органы.

Антикоррупционные положения включаются в
тексты контрактов, которые заключает со своими
клиентами Канадская коммерческая корпорация.
В них указано, что поставщики Корпорации не бу�
дут прибегать к подкупу или коррупции иностран�
ных должностных лиц. Аналогичные положения
содержатся в документах, регулирующих взаимо�
отношения канадской Корпорации по развитию
экспорта (КРЭ) со своими иностранными партне�
рами. В этом же контексте особо оговариваются
условия предоставления техпомощи развиваю�
щимся странам по линии Канадского агентства
международного развития (КАМР). КАМР осуще�
ствляет в других странах ряд проектов и программ
по борьбе с коррупцией (Украина, Болгария, Эфи�
опия, Гана). Ряд проектов Института Всемирного
банка по борьбе с коррупцией финансируется ка�
надской стороной.

Канада воздерживается от подписания каких�
либо специальных межправительственных или
межведомственных соглашений о борьбе с кор�
рупцией, считая, что такого рода аспекты взаимо�
отношений регулируются сотрудничеством с той
или иной страной в рамках подписанных между�
народных конвенций и договоров. В общем виде
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антикоррупционные положения включаются ка�
надцами в договоры по противодействию преступ�
ности и по оказанию взаимной правовой помощи
по уголовным делам, как это предусмотрено дого�
ворами от 1998г. с Перу Барбадосом, Ямайкой,
Кенией, Тринидадом и Тобаго, Австрией, с США
(1996г.) и Нидерландами (1992г.). Аналогичные
положения содержатся и в ратифицированном
Федеральным Собранием в мае 2000г. Договоре
между Российской Федерацией и Канадой о вза�
имной правовой помощи по уголовным делам, что
создает хорошие предпосылки для развития взаи�
модействия в борьбе с организованной преступно�
стью, отмыванием денег.

Правительственная этика. В конце мая 2002г.,
выступая в палате общин, Ж.Кретьен иницииро�
вал План действий в области правительственной
этики (Eight Point Plan of Action on Government
Ethics). Начальный этап плана состоял в том, что�
бы: установить практику более частых и регуляр�
ных докладов генерального аудитора; внести до�
полнения в Кодекс поведения госслужащих; со�
здать должность советника по этике при прави�
тельстве; внести поправки в Закон о регистрации
лоббистских групп.

Следующим шагом Ж.Кретьена – уже в рамках
нового плана – стала разработка в июне трех доку�
ментов:

1. Руководство для министров и госсекретарей
(The Guide for Ministers and Secretaries of State) со�
держит личные оценки и рекомендации премьер�
министра относительно приоритетов и этических
моментов деятельности членами кабинета в соот�
ветствии с их конституционными, юридическими
и должностными нормами.

2. Директивы министерствам по взаимодейст�
вию с королевскими корпорациями (Guidelines for
Ministerial Dealings with Crown Corporations) очер�
чивают принципы управления королевских кор�
пораций, а также лимитируют их прямые контак�
ты с министерскими руководителями.

3. Директивы по проблеме использования
высшими министерскими чиновниками служеб�
ного положения в личных политических целях
(Guidelines to Govern Ministerial Activities for Per�
sonal Political Purposes) устанавливают новые
правила финансирования избирательных компа�
ний: теперь кандидатам надлежит оглашать ис�
точники финансирования (или спонсирования в
других формах) своих кампаний не менее, чем за
30 дней до проведения голосования. В поддерж�
ку новых инициатив премьер�министра сразу
высказались министр промышленности Алан
Рок, министр канадского наследия Шейла
Коппс и вице�премьер Джон Мэнли. Хотя
Ж.Кретьен подчеркнул, что эти требования не
коснутся покинувшего кабинета бывшего мини�
стра финансов П.Мартина, последний заявил,
что в конце концов он тоже объявит имена своих
«спонсоров».

Еще одной важной инициативной Ж.Кретьена
стало введение новой должности – советника по
этике. Такое назначение будет производиться по�
сле консультаций с лидерами оппозиционных
партий на 5�летний срок. Функции советника по
этике будут заключаться в проведении расследова�
ний деятельности того или иного министра, в слу�
чае поступления на последнего жалобы со сторо�
ны любого депутата парламента; советник по эти�

ке должен предоставлять ежегодный отчет о дея�
тельности своей комиссии спикеру палаты общин,
а также периодически присутствовать на заседа�
ниях парламентских комитетов для ответов на во�
просы.

Ж.Кретьен обозначил перспективные направ�
ления своей реформистской деятельности, заявив
о следующих пунктах плана, реализация которых
намечена на осень:

– после возобновления парламентской сессии
правительство обратится к депутатам с просьбой
разработать кодекс поведения, которым впослед�
ствии должны будут руководствоваться все парла�
ментарии;

– намечено внесение правительством предло�
жений о поправках в Закон о регистрации лоб�
бистских групп (The Lobbyist Registration Act), на�
целенных на достижение его большей четкости и
транспарентности, на конкретизирование опреде�
ления лоббистской деятельности, на облегчение
процедуры регистрации лоббистских групп. Пла�
нируется запретить бывшим госдеятелям участие в
лоббировании в течение 2 лет после завершения
карьеры;

– предусматривается введение более жесткого
законодательства в том, что касается финансиро�
вания политических партий. Все члены парламен�
та будут регулярно отчитываться о получаемом
финансировании. Финансирование кампаний по
выборам партийного лидера будет также регули�
роваться федеральным законом;

– на основании Закона о финансовом админи�
стрировании (Financial Administration Act) Пред�
седателю совета казначейства будет поручена раз�
работка мер по реформированию системы контро�
ля и отчетности об использовании госсредств, в
частности, на уровне заместителей каждого из ми�
нистров.

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– Отряд кораблей китайских военно�морских

сил, в составе ракетного эсминца «Циндао» и ко�
рабля обеспечения «Хунцзэху», 25 сент. прибыл в
г.Виктория на западном побережье Канады с пя�
тидневным дружественным визитом в эту северо�
американскую страну. В 09:30 по местному време�
ни корабль обеспечения «Хунцзэху» и эсминец
«Циндао» вошли в порт Эскуаймолт, где находит�
ся штаб Тихоокеанского флота ВМС Канады.

На официальной церемонии встречи коман�
дующий отрядом, заместитель командующего Се�
веро�Китайским флотом НОАК контр� адмирал
Ван Фушань выступил с речью, отметив, что дру�
жественные отношения между КНР и Канадой
развиваются очень благоприятно. Руководители
двух стран и высшие военные руководители обеих
армий часто обмениваются визитами. В этот раз
отряд кораблей китайских военно�морских сил
прибыл сюда с визитом, неся канадской стороне
дружбу китайских ВМС и китайского народа. Он
выразил уверенность в том, что обмен визитами
между военно�морскими силами двух стран будет
содействовать непрерывному углублению дружбы
между двумя странами и двумя армиями. 21 авг.
отряд кораблей ВМС Китая вышел из г.Циндао.
Он посетил американские военно�морские базы
Перл�Харбор и Сан�Диего. Отряд выйдет из
г.Виктория на Филиппины с визитом. Синьхуа,
26.9.2006г.
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– В Москве судьи России и Канады обсуждают
проблемы разработки и применения антитеррори�
стического законодательства. «В системах, осно�
ванных на принципе верховенства закона, именно
суды занимаются оценкой законности государ�
ственных мер по борьбе с этими (террористиче�
скими) угрозами. Судам необходимо обеспечить
баланс между индивидуальными свободами и
нуждами коллективной безопасности», – сказал
судья Конституционного суда (КС) РФ Борис Эб�
зеев на конференции, которая открылась. По его
мнению, разработка общих подходов к предотвра�
щению новых угроз безопасности – одна из наи�
более серьезных проблем, с которой сталкиваются
федеративные государства в ХХI веке.

Экс�председатель КС Марат Баглай сказал, что
«сейчас часто формулируют тезис, что безопас�
ность важнее свободы». С этим можно согласить�
ся, считает он, так как во главу угла ставятся чело�
веческие жизни. «С другой стороны, права и сво�
бода чел. не должны быть нарушены», – сказал Ба�
глай. Он признался, что «сейчас очень сочувствует
президенту США», напомнив, что недавно суд
признал неконституционным распоряжение
Джорджа Буша, разрешающее прослушивать раз�
говоры подозреваемых в содействии террористи�
ческим организациям. «В этом случае делается
крен в отношении защиты прав чел., но при этом
страдает безопасность», – считает экс�председа�
тель КС.

Судья Верховного суда России Владимир До�
рошков обратил внимание собравшихся на про�
блему выдачи международным розыском обвиняе�
мых в содействии террористам. Он подчеркнул,
что в последнее время руководители и организато�
ры террористических движений часто остаются
безнаказанными, а уголовные сроки получают их
подчиненные. Судья Верховного суда Канады
Мишель Бастараш сказал, что главная задача
участников конференции – не давать оценку дей�
ствующим законодательствам двух стран. «Наша
задача – побольше узнать о законодательстве друг
друга, чтобы дополнить и унифицировать его. Нам
необходимо обсудить вопросы его реализации и
судебной практики», – сказал Бастараш. РИА
«Новости», 18.9.2006г.

– ВВС Канады завершили первый этап про�
граммы общей стоимостью в 2,3 млрд.долл. по мо�
дернизиции 80 истребителей CF�18, которые на�
ходятся на вооружении уже 20 лет.

В ходе первого этапа самолеты были оснащены
новой радарной системой, современной ра�
диостанцией, устойчивой к помехам, новыми бор�
товыми компьютерами и навигационными систе�
мами, а также модернизированной системой опоз�
навания «свой�чужой». В ходе второго этапа мо�
дернизации, который продлится до 2009г., СF�18
будут оборудованы новыми системами связи, ус�
овершенствованной антиракетной электронной
системой, а также встроенными в шлем пилотов
дисплеями, что позволит им не отвлекаться на
приборные доски. Весь комплекс мер позволит
истребителям, по мнению главкома канадских
ВВС С.Лукаса, оставаться в строю до 2017г. Боль�
шим вопросом является дальнейшее обновление
авиапарка. Канада в принципе могла бы отказать�
ся от боевых истребителей – по примеру Новой
Зеландии, однако обе страны нельзя сравнивать
ни по количеству населения, ни, тем более, по

площади, а значит, Канада должна будет иметь ис�
требительную авиацию. Решение, какие самолеты
использовать, надо будет принимать не позднее
2010г. Вариантов несколько. США совместно с не�
которыми странами�союзниками, включая Кана�
ду, уже инвестировавшую в этот проект 300
млн.долл., разрабатывают истребитель следующе�
го поколения F�35. Могут быть и другие потен�
циальные кандидаты на замену CF�18, включая
новый «Еврофайтер», или даже новые российские
истребители. www.economy.gov.ru, 13.9.2006г.

– В администрацию Курганской обл. поступи�
ли документы с саммита «Группа восьми», кото�
рый прошел в Санкт�Петербурге 16 июля. «Боль�
шая восьмерка» подтвердила свои обязательства
по «Глобальному партнерству против распростра�
нения оружия и материалов массового уничтоже�
ния», обозначенные в документах саммита в Кана�
наскисе еще в 2002г. Утилизация химического
оружия, списанных атомных подводных лодок,
трудоустройство бывших ученых�оружейников и
уничтожение расщепляющихся материалов были
обозначены в качестве приоритетов. «Группа
восьми» подтвердила свое обязательство выделить
России до 20 млрд.долл. до 2012г. для поддержки
проектов в рамках этой инициативы. Россия со
своей стороны значительно увеличила объем фи�
нансирования программы по уничтожению хи�
моружия. Это касается строительства одного из
объектов в г.Щучье Курганской обл. Об этом со�
общили в пресс�службе губернатора Курганской
обл.

В результате достигнутых договоренностей
продвинулись работы по сооружению объекта в
г.Щучье при участии США, Канады, Великобри�
тании, Италии, Швейцарии, Чехии, ЕС, Норве�
гии, Нидерландов, Швеции, Новой Зеландии, Ир�
ландии и Бельгии. Этот объект планируется ввести
в эксплуатацию в 2008г.

Франция планирует предоставить финансовые
средства для работ по уничтожению химического
оружия в России, первоначально на проекты в
г.Щучье, после ратификации двустороннего со�
глашения с Россией, подписанного 14 фев. 2006г.

В 2006�07гг. Канада ассигнует 28 млн.долл. на
строительство 18 километровой ж/д ветки, соеди�
няющей хранилище химических боеприпасов
около пос.Плановый с заводом по их уничтоже�
нию. Канада выделила на проекты в Щучьем 88
млн.долл.

Кроме того, Канада, Нидерланды, Великобри�
тания, Финляндия и Швейцария финансируют
деятельность центров по работе с общественно�
стью, расположенных вблизи некоторых объектов.
ИА Regnum, 15.8.2006г.

– Канада выделила 30 млн.долл. на строитель�
ство в Курганской обл. железной дороги протя�
женностью 18 км. Это необходимо для обеспече�
ния безопасной перевозки приблизительно 1,9
млн. единиц химических боеприпасов от места их
хранения к месту уничтожения в Щучанском ра�
йоне.

Заместитель руководителя Роспрома Виктор
Холстов, принимавший участие в церемонии на�
чала строительства железнодорожной ветки, вы�
деление средств осуществляется на основании ме�
морандума о взаимопонимании между правитель�
ствами Великобритании, Северной Ирландии и
Канады по вопросу содействия уничтожению хи�
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моружия в России. 1 млн.долл. на возведение же�
лезнодорожного моста через реку Миасс выделила
также американская неправительственная органи�
зация «Инициатива по уменьшению угрозы», от�
метил замруководителя Роспрома. Щучанский
объект по хранению химоружия специализируется
на хранении химических снарядов ствольной и ре�
активной артиллерии и боевых частей ракет в на�
полнении фосфорорганическими отравляющими
веществами: зарином, зоманом, ви�иксом. Всего
на Щучанском объекте хранится 13,6% от россий�
ских запасов ОВ. Прайм�ТАСС, 28.7.2006г.

– На Горно�химическом комбинате в Железно�
горске, в рамках международного сотрудничества
проходят визиты американской и канадской деле�
гаций. Об этом сообщили в пресс�службе Красно�
ярского регионального информационного центра
Федерального агентства по атомной энергии. Ви�
зит американских специалистов продлится до 8
июня. Среди целей посещения комбината – ос�
мотр�подтверждение выполненных работ и об�
суждение хода работ, проводимых на предприя�
тии, по совершенствованию системы учёта, кон�
троля и физической защиты ядерных материалов;
обсуждение планов дальнейшего сотрудничества
по программе совершенствования системы учёта,
контроля и физической защиты ядерных материа�
лов и сил охраны ГЧК; обсуждение вопросов по
развитию компьютерных сетей, реконструкции и
созданию учебного центра, оснащению сил охра�
ны, контролю доступа на въездах в подгорную
часть. Американская делегация в составе 6 чел. по�
сетила ряд объектов в подгорной части ГХК.

Визит канадской организации продлится до 9
июня. Этот визит пройдет в рамках соглашения
между правительствами РФ и Канады о сотрудни�
честве в области уничтожения химического ору�
жия, утилизации атомных подводных лодок, выве�
денных из состава Военно�морского флота, учёта,
контроля и физической защиты ядерных материа�
лов и радиоактивных веществ. В рамках визита на�
мечено предконтрактное посещение объектов
предприятия с целью определения объектов и
объёмов финансирования модернизации системы
физической защиты предприятия; а также обсуж�
дение планов по организации сотрудничества в
рамках соглашения. ИА Regnum, 7.6.2006г.

– Канада выделяет дополнительно 55 млн.долл.
на содействие России в ликвидации химического
оружия. Об этом сообщил канадский министр
иностранных дел Пьер Петтигрю. Он подчеркнул,
что эта помощь является частью «Глобального
партнерства против распространения оружия и
материалов массового уничтожения». В рамках
данной программы, учрежденной на саммите
«восьмерки» в канадском Кананаскисе в июне
2002г., Оттава обязалась выделить до 1 млрд.долл.
в течение 10 лет на утилизацию списанных рос�
сийских атомных подводных лодок и строитель�
ство мощностей для ликвидации химоружия. «Ка�
нада считает, что перечисляемые средства – это
осязаемый вклад в укрепление международной и
канадской национальной безопасности», – отме�
тил глава внешнеполитического ведомства.

Канада активно участвует в строительстве заво�
да по уничтожению запасов химоружия в г.Щучье
в Курганской обл., который будет введен в эксплу�
атацию в 2008г. Стоимость проекта, предусмо�
тренного «Глобальным партнерством», составляет

более 1 млрд.долл. Помимо России и Канады, в
нем принимают участие США и Великобритания,
а также другие доноры. В Щучьем предполагается
уничтожить 1,9 млн. артиллерийских снарядов с
химическим содержимым.

Еще до учреждения «Глобального партнерства»
Оттава выделила более 5 млн.долл. на строитель�
ство в Щучьем объектов инфраструктуры. Что ка�
сается программы, принятой в Кананаскисе, то
Канада уже выделила в ее рамках 33 млн.долл. на
строительство 18 километровой ж/д для транспор�
тировки снарядов со склада в пос.Плановый на за�
вод в Щучьем для их последующей «разделки».
www.economy.gov.ru, 24.10.2005г.

Катар
– По сообщению из Дохи, Катар и компания

«Юропиэн аэронотик, дифэнс энд спейс компа�
ни» 3 июня подписали оборонное соглашение на
240 млн. евро для того, чтобы усилить безопас�
ность в территориальных водах, в воздушном про�
странстве и на суше Катара.

Как сообщили местные СМИ, этот проект под
названием «щит государственной безопасности»
предусматривает создание системы мониторинга,
охватывающей территориальные воды, воздушное
пространство и территорию на суше Катара с по�
мощью компании «Юропиэн аэронотик, дифэнс
энд спейс компани». Данная система будет соеди�
нена с центрами командования и контроля раз�
личных уровней Катара для того, чтобы органы,
принимающие решения, смоглиоперативно полу�
чать соответствующую информацию и быстро реа�
гировать. Предполагается, что реализация данно�
го проекта будет завершена в течение трех лет.

Данное соглашение было подписано в момент
обострения ситуации в зоне Персидского залива в
связи с иранской ядерной проблемой. Катар опас�
ается, что его собственная безопасность будет по�
ставленапод угрозу, если США нанесут военные
удары по Ирану, который не намерен идти на ком�
промисс по ядерной проблеме. Синьхуа, 4.6.2007г.

– Катарский шейх Сальман бен Саид Аль Тани
(правящий в эмирате род), задавивший в Каире
пятерых человек, приговорен у себя на родине к
году тюрьмы. Об этом заявил египетский гене�
ральный прокурор Махер Абдель Вахед после те�
лефонной беседы с катарским коллегой.

По его словам, уголовный суд Дохи вынес столь
мягкий приговор после того, как обвиняемый со�
гласился выплатить родственникам жертв по 150
тыс. риалов (41 тыс.долл.), а также оплатить расхо�
ды на лечение и компенсировать моральный
ущерб раненым после получения документов о
стоимости медицинских услуг. Генпрокурор
Египта заявил, что обжалует решение катарского
суда в шариатском суде.

23 сент. катарский шейх вместе с египетским
приятелем устроили в Каире «гонки смерти» на
дороге, ведущей в аэропорт. Шейх не справился с
управлением и на огромной скорости врезался в
группу прогуливавшихся в придорожном сквере
каирцев. В результате 5 чел. скончались на месте,
11 получили ранения. Шейх был арестован в Ката�
ре по международному ордеру, оформленному
Египтом. Группа следователей египетской генпро�
куратуры следила за ходом расследования. РИА
«Новости», 30.10.2005г.
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Кипр
– Национальная гвардия Кипра начинает кру�

пные учения, сообщило министерство обороны
Республики Кипр. «Учения Nikiforos�2005 будут
проводиться с 18 по 23 окт. на всем сухопутном,
морском и воздушном пространстве Республики
Кипр», – говорится в сообщении министерства.

Как сообщается, в маневрах будут принимать
участие штабы кипрских вооруженных сил, такти�
ческие боевые соединения, большое число дей�
ствующих военнослужащих и офицеров запаса,
всего 25 тыс.чел. «Национальная гвардия давно не
проводила учений. В решении кипрской пробле�
мы сейчас не наблюдается никаких подвижек, ко�
торые могли бы помешать проведению учений», –
заявил ранее министр обороны Кипра Кулис Ма�
врониколас.

Учения Nikiforos переносились в 2002�04гг.,
когда на Кипре велись переговоры об объедине�
нии острова. Национальная гвардия Кипра явля�
ется вооруженными силами Республики Кипр,
контролирующей южные районы острова. На се�
вере Кипра, оккупированном с 1974г., располага�
ется 30�тыс. корпус турецких войск. РИА «Ново�
сти», 18.10.2005г.

Киргизия
– По сообщению из Бишкека, помощник гос�

секретаря США по делам Южной и Центральной
Азии Ричард Баучер считает, что сотрудничество
Кыргызстана и США способствует стабильности в
регионе. «Важно то, чего удалось достичь Кыргыз�
стану в области безопасности, это касается и укре�
пления границ и нашего сотрудничества в рамках
авиабазы «Манас», что способствует достижению
стабильности в Афганистане», – заявил Р. Баучер
8 июня во время встречи с премьер�министром
Кыргызстана Алмазбеком Атамбаевым. Позже он
отметил на встрече с журналистами, что деятель�
ность США в Кыргызстане и других странах Цен�
тральной Азии нацелена на укрепление безопас�
ности и независимости. Синьхуа, 9.6.2007г.

– Представители спецслужб и силовых струк�
тур государств�членов Шанхайской организации
сотрудничества примут участие в начинающихся в
понедельник в Киргизии командно�штабных уче�
ниях «Иссык�Куль�Антитеррор�2007», сообщили
в пресс�службе Госкомитета нацбезопасности
Киргизии. Совместные командно�штабные уче�
ния пройдут в три этапа на военном полигоне,
расположенном на побережье высокогорного ку�
рортного озера Иссык�Куль. Представители сило�
вых структур России, Китая, Казахстана, Узбеки�
стана, Таджикистана и Киргизии будут отрабаты�
вать совместные действия органов безопасности и
спецслужб государств�членов ШОС по выявле�
нию, локализации и обезвреживанию членов тер�
рористических организаций.

В ходе учений планируется выработать взаимо�
действие и координацию силовых структур госу�
дарств�членов ШОС при проведении «широко�
масштабных специальных операций по выявле�
нию и предотвращению террористических актов,
ликвидации незаконных вооруженных бандфор�
мирований и усилению охраны государственных
границ». 30 мая будет проведена войсковая опера�
ция по блокированию и уничтожению группы
условных террористов, а также специальная опе�

рация по освобождению заложников. За ходом
учений будут наблюдать представители ОДКБ,
Антитеррористического центра СНГ, а также го�
сударств, имеющих статус наблюдателей ШОС, в
частности Пакистана, Ирана, Индии и Монголии.
Учения продолжатся до 31 мая. РИА «Новости»,
28.5.2007г.

– Расположенная в международном аэропорту
Бишкека «Манас» авиабаза сил международной
антитеррористической коалиции, костяк которой
составляют военнослужащие и техника ВВС
США, останется здесь до завершения антитерро�
ристической операции в Афганистане. Такое заяв�
ление сделала сегодня в киргизском городе Канте
посол США в Бишкеке Мари Йованович.

По ее словам, соответствующее соглашение
был подписано летом пред.г. президентом респу�
блики Курманбеком Бакиевым и госсекретарем
США Кондолизой Райс во время ее приезда в сто�
лицу Киргизии. Йованович также особо отметила
важность находящейся на территории Киргизии
авиабазы, которая играет ключевую роль при про�
ведении операции «Несокрушимая свобода» в Аф�
ганистане. Она уверена, что с появлением на кир�
гизской земле американских военных безопас�
ность жителей Киргизии, которая дважды в 1999 и
2000гг. подвергалась атакам международных тер�
рористов, значительно увеличилась. По словам
посла, такого же мнения придерживаются и мно�
гие известные киргизские политики.

Авиабаза в «Манасе» появилась в дек. 2001г.
Здесь служат тысячи военнослужащих ВВС США,
в их распоряжении имеются несколько самолетов�
топливозаправщиков и военно�транспортных са�
молетов для поддержки проведения антитеррори�
стической операции в Афганистане.

В последнее время находящиеся в Киргизии
американские военные все чаще становятся
объектом критики со стороны неправительствен�
ных и общественных организаций республики. За�
частую иностранные военные сами дают для этого
повод. Например, только за последние четыре ме�
сяца на авиабазе произошло несколько ЧП, в т.ч.
столкновение военного самолета с гражданским
лайнером киргизских авиалиний Ту�154 с 70 пас�
сажирами на борту и убийство офицером США
киргизского гражданина Александра Иванова.
Прайм�ТАСС, 24.1.2007г.

– Президент Киргизии Курменбек Бакиев за�
являют, что у американских военнослужащих, ди�
слоцированных на авиабазе в Киргизии, должен
быть аннулирован дипломатический статус. «Этот
статус должен быть аннулирован. По моему пору�
чению министерство иностранных дел Киргизии
работает над изменениями в межправительствен�
ное соглашение, заключенное между Киргизией и
США, по которому американские военнослужа�
щие имеют дипломатический статус», – заявил
К.Бакиев, выступая в понедельник в прямом эфи�
ре национального телевидения. Он отметил, что
«военнослужащие, совершившие на нашей терри�
тории правонарушения, в результате которых по�
страдали киргизские граждане, должны нести от�
ветственность и отвечать по нашим законам, что�
бы мы могли привлекать их к ответственности».

Президент Киргизии, добавил, что изменения в
соглашение будут готовы в ближайшее время и
они будут представлены американской стороне.
Он отметил, что следствие по расследованию во�
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оруженного инцидента 6 окт. в аэропорту «Ма�
нас», в результате которого погиб киргизский
гражданин, «идет с препятствиями». «Но наши
правоохранительные органы сделают все возмож�
ное, чтобы провести расследование и если дей�
ствительно американский военнослужащий вино�
вен, он должен быть привлечен», – добавил К.Ба�
киев.

Он полагает, что изменения в киргизско�аме�
риканском межправительственном соглашении не
отразятся на двусторонних отношениях между
Киргизией и США. «Американская сторона также
должна брать на себя ответственность. Мы не мо�
жем позволить, чтобы страдали наши граждане», –
заявил К.Бакиев. Интерфакс, 18.12.2006г.

– Парламент Киргизии считает необходимым
пересмотреть условия межправительственного со�
глашения с США о размещении в республики
авиабазы сил антитеррористической коалиции, а
также предлагает рассмотреть вопрос о целесооб�
разности дальнейшего нахождения базы на терри�
тории республики. Депутаты парламента Кирги�
зии на заседании в пятницу приняли постановле�
ние, касающееся вооруженного инцидента в аэро�
порту «Манас» 6 дек., когда американский воен�
нослужащий Закари Хэтфилд застрелил киргиз�
ского гражданина Александра Иванова, работав�
шего водителем топливозаправочной компании.

В принятом постановлении парламент поручил
правительству «пересмотреть условия соглашения
между правительством Киргизии и правитель�
ством США о временном размещении воинского
контингента США по статусу и порядку пребыва�
ния военного и гражданского персонала США на
территории республики». В данном соглашении
указано, что статус военнослужащего США экви�
валентен статусу административного и техниче�
ского персонала посольства США. Согласно Вен�
ской конвенции о дипломатических сношениях от
18 апр. 1961г., такой персонал не может быть вы�
дан или иным образом передан для содержания
под стражей любому международному суду или
иной организации или государству без положи�
тельно выраженного на то согласия правительства
США.

В постановлении парламентарии подчеркнули
необходимость «рассмотреть вопрос о целесооб�
разности дальнейшего нахождения авиабазы на
территории Киргизии», хотя в первоначальном ва�
рианте постановления предлагалось «изучить во�
прос о целесообразности дальнейшего нахожде�
ния авиабазы на территории Киргизии». Помимо
этого, парламентарии считают нужным «потребо�
вать от правительства США осуществить выдачу
военнослужащего авиабазы «Манас» З.Хэтфилда
правоохранительным органам Киргизии для про�
ведения с ним соответствующих следственных
действий в рамках возбужденного уголовного де�
ла».

В постановлении киргизские парламентарии
также указали на необходимость «для проведения
баллистической экспертизы организовать выдачу
табельного пистолета типа «Беретта», из которого
были произведены выстрелы». Они поручили ген�
прокуратуре республики представить парламенту
детальный отчет о ходе расследования уголовного
дела возбужденного по данному инциденту». Де�
путаты считают, что правительство Киргизии
«должно обеспечить выплату моральной и физи�

ческой компенсации согласно закону Киргизии
родственникам погибшего за счет виновной в про�
исшествии стороны». Интерфакс, 15.12.2006г.

– Министерство иностранных дел Киргизии
требует от посольства США в Бишкеке выполнить
ряд требований, в связи с инцидентом на авиаба�
зе антитеррористической коалиции. «В связи с
произошедшим 6 дек. трагическим инцидентом в
международном аэропорту «Манас», повлекшим
гибель гражданина Киргизии Александра Ивано�
ва, МИД Киргизии направил вербальную ноту в
посольство США, в которой содержится требова�
ние в соответствии с нормами международного
права и двусторонними международными догово�
рами правительству США отказаться от иммуни�
тета американского военнослужащего Закари
Хэтфилда, застрелившего гражданина Кирги�
зии», – говорится в сообщении отдела информа�
ции МИД Киргизии, распространенного в че�
тверг.

В нем отмечается, что киргизский МИД также
требует от американской стороны «в целях прове�
дения объективного и всестороннего расследова�
ния трагического инцидента не допустить выезда
военнослужащего США З.Хэтфилда за пределы
Киргизии». «Также киргизская сторона оставляет
за собой право требовать от американской сторо�
ны возмещения соответствующей компенсации в
полном объеме», – говорится в сообщении.

Днем 6 дек. военнослужащий ВВС США З.Хэт�
филд, проходящий службу на авиабазе сил анти�
террористической коалиции, дислоцированной в
киргизском международном аэропорту «Манас»,
на блок�посту при проведении досмотра застрелил
водителя топливозаправщика, гражданина Кирги�
зии А.Иванова. Ранее в четверг президент Кирги�
зии Курманбек Бакиев отметил необходимость пе�
ресмотра статуса военнослужащих авиабазы сил
антитеррористической коалиции, дислоцирован�
ной в Бишкеке. «Было бы целесообразнее, если
военнослужащие, которые находятся на террито�
рии Киргизии, за совершение каких�то противо�
законных действий несли ответственность в соот�
ветствии с нормами законодательства республи�
ки», – заявил К.Бакиев во время встречи с послом
США в Киргизии Мари Йованович.

Согласно двусторонним договоренностям, во�
еннослужащие США, находящиеся в Киргизии,
имеют дипломатический статус (статус техниче�
ских сотрудников дипмиссии) и обладают непри�
косновенностью. Помимо этого, Киргизия и
США подписали ранее соглашение, согласно ко�
торому, в частности, солдаты США на авиабазе
«Манас» не могут быть осуждены Международ�
ным уголовным судом (Гаагским трибуналом) за
преступления, совершенные на территории Кир�
гизии. Президент Киргизии попросил посла и уча�
ствовавшего во встрече командующего авиабазой
Джоэла Риса дать объяснения в связи с гибелью
киргизского гражданина. «Я хотел бы услышать от
вас, как вы оцениваете произошедший трагиче�
ский случай, и какие действия предпринимают�
ся», – сказал К. Бакиев.

Президент подчеркнул необходимость нахож�
дения военнослужащего, застрелившего гражда�
нина Киргизии, в республике до завершения след�
ственных мероприятий. «Военнослужащий, кото�
рый фигурирует в происшествии, не должен поки�
нуть страну, пока будет идти расследование. Его
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должны допросить следственные органы респу�
блики, должны быть выяснены все обстоятельства
происшествия. Прошу, чтобы не было препят�
ствий ходу следствия», – сказал К.Бакиев. Глава
государства подчеркнул, что в результате трагиче�
ского случая двое детей остались без отца. Интер�
факс, 11.12.2006г.

– Американский военнослужащий, застрелив�
ший гражданина Киргизии в бишкекском между�
народном аэропорту «Манас», где дислоцирована
база ВВС США, действовал в целях самообороны
в соответствии с инструкцией, утвержденной ар�
мейской службой безопасности. Об этом сообща�
ется в пресс�релизе, распространенном командо�
ванием американской авиабазы. Как указывается
в документе, 42�летний водитель киргизской то�
пливозаправочной компании Александр Иванов 6
дек. 15.00 по местному времени «прошел в палатку
ожидания, пока его транспортное средство прохо�
дило проверку».

Согласно американской версии происшествия,
«в тот момент, когда военнослужащий ВВС при�
близился к палатке, водитель стал угрожать ему
физической расправой ножом. Военнослужащий
вытащил свой пистолет 9�мм. калибра и выстре�
лил в порядке самообороны». Пострадавший по�
лучил два пулевых ранения в грудь, от которых
впоследствии скончался. Как пояснило командо�
вание авиабазы, в соответствии со служебной ин�
струкцией военнослужащий должен действовать
именно таким образом в случае, когда его жизни
грозит реальная опасность. Согласно установлен�
ным в ВВС США требованиям, для нейтрализа�
ции нападающего в него необходимо произвести
два выстрела на поражение, как правило, в верх�
нюю часть корпуса.

В настоящий момент американский военно�
служащий, вовлеченный в инцидент, освобожден
от службы, его оружие сдано в отдел хранения.
Вместе с тем, по данным американского командо�
вания, он «продолжает находиться на авиабазе». В
связи с инцидентом начато расследование, кото�
рое проводит американская сторона совместно с
киргизскими следователями. Накануне президент
Киргизии Курманбек Бакиев потребовал от посла
США в Киргизии, чтобы американский военно�
служащий, застреливший гражданина республики
«не был вывезен за пределы республики». Киргиз�
ский МИД обратился к американским властям с
требованием снять иммунитет с Закари Хэтфилда
для проведения надлежащего расследования.

Авиабаза США создана на территории Кирги�
зии в 2001г. в рамках операции «Несокрушимая
свобода» войск антитеррористической коалиции в
Афганистане. В настоящий момент на базе, распо�
ложенной в аэропорту «Манас», находятся 1000
военнослужащих ВВС США, а также военно�
транспортные самолеты. РИА «Новости»,
8.12.2006г.

– Депутаты парламента Киргизии внесли изме�
нения в Уголовный кодекс республики и Кодекс
об административной ответственности, позво�
ляющие гражданам применять оружие для защиты
своей собственности.

«Депутаты парламента приняли изменения в
Уголовный кодекс республики и Кодекс об адми�
нистративной ответственности, которые позволя�
ют гражданам защищать свою собственность в
пределах необходимости, в т.ч. и оружием, при на�

личии разрешения на его ношение», – сообщили
во вторник «Интерфаксу» в пресс�службе парла�
мента.

В пресс�службе пояснили, что внесенные изме�
нения конкретизируют понятия «право собствен�
ности», «необходимая оборона прав собственно�
сти», «превышение необходимой обороны при за�
щите частной собственности».

«Инициатором поправок выступил депутат
Нурдин Абдылдаев, который заявил на заседании,
что погромы и мародерства, произошедшие в
Бишкеке в ночь на 25 марта 2005г., показали
необходимость расширения правого поля для за�
щиты частной собственности», – сообщили в
пресс�службе.

Закон вступит в силу после подписания прези�
дентом Киргизии. Interfax, 14.11.2006г.

– Столкновение самолета Ту�145 авиакомпа�
нии «Кыргызстан» и самолета�топливозаправщи�
ка КС�135 ВВС США 26 сент. в международном
аэропорту Бишкека произошло по вине экипажа
американского самолета.

«Комиссия, созданная для расследования ин�
цидента в международном аэропорту «Манас» 26
сент. тек.г., признала, что инцидент произошел по
вине экипажа американского самолета», – сооб�
щили во вторник местные СМИ со ссылкой на
министра транспорта и коммуникаций Киргизии
Нурлан Сулайманов.

Министр добавил, что комиссия завершила ра�
боту, и он подписал сделанные ею выводы.

Н.Сулайманов заявил, что по итогам расследо�
вания столкновения самолета авиакомпании
«Кыргызстан», совершавшего рейс «Бишкек�Ош�
Москва», и американского топливозаправщика
КС�135, сделан вывод, что киргизские летчики
«абсолютно ни в чем не виноваты, вина лежит на
американских пилотах».

«Сейчас по линии МИД Киргизии идут перего�
воры о компенсации республике ущерба, нанесен�
ного действиями американского экипажа», – ска�
зал министр.

Поздно вечером 26 сент. на взлетно�посадоч�
ной полосе аэропорта «Манас» столкнулись Ту�
154М, принадлежащий авиакомпании «Кыргыз�
стан» получивший разрешение на взлет и совер�
шивший посадку американский топливозаправ�
щик КС�135 376�го авиаэкспедиционного крыла
ВВС США, которое дислоцируется на базе в Кир�
гизии. В результате столкновения была разрушена
часть правого крыла Ту�154М. Американский са�
молет частично сгорел. Interfax, 14.11.2006г.

– Представители пограничных ведомств госу�
дарств�участников СНГ заявили о необходимости
наращивания совместных действий в борьбе с тер�
роризмом, организованной преступностью, неле�
гальной миграцией, а также контрабандой нарко�
тиков.

Как сообщили в пресс�службе погранвойск
Киргизии, в четверг в Бишкеке состоялось 56 засе�
дание Совета командующих пограничными вой�
сками (СКПВ), в работе которого приняли уча�
стие руководители погранведомств 10 стран СНГ
включая РФ, Казахстан, Узбекистан, Украину,
Киргизию, Молдавию, Азербайджан, Армению, а
также представители Антитеррористического цен�
тра СНГ, ОДКБ и ЕврАзЭС.

Комментируя на брифинге итоги мероприятия,
зампредседателя СКПВ Александр Манилов зая�
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вил, что «основным вопросам заседания стал об�
мен мнениями между главами погранвойск СКПВ
по текущей обстановки на границах СНГ и акту�
альные проблемы сотрудничества пограничных
ведомств государств�участников Содружества».

Было высказано общее мнение о необходимо�
сти недопущения «на внешних границах госу�
дарств СНГ провокаций и боевых действий», от�
метил А.Манилов.

По его словам, «сложная обстановка складыва�
ется сегодня на афганском направлении – здесь
продолжается поток контрабанды наркотических
веществ, а в самом Афганистане не сокращаются
посевные площади наркотиков».

«Все командующие высказались за продолже�
ние совместных мероприятий в этом направлении
и пресечения наркотрафика» – сказал А.Манилов.

Он отметил, что «вторым острым участком яв�
ляется кавказский регион, где осуществляется
деятельность бандформирований и международ�
ных преступных элементов».

«Командующие заявили о необходимости при�
нятия совместных мер в борьбе с терроризмом,
оргпреступностью, нелегальной миграцией», –
сообщил А.Манилов.

Он проинформировал, что «командующие так�
же обсудили итоги проведенных в 2006г. совмест�
ных пограничных спецопераций по укреплению
безопасности рубежей СНГ».

«В результате данных спецопераций, проведен�
ных в т.ч. и на границе с Афганистаном, было за�
держано 400 кг. нарковеществ, большое количе�
ство оружия и взрывчатых веществ», – сказал
А.Манилов.

Еще несколько подобных операций «проходят
на Черном море и Каспии в целях борьбы с брако�
ньерством», сказал он, добавив, что эти операции
находятся на завершающей стадии.

Зампредседателя СКПВ отметил, что также на
сегодняшнем заседании обсуждался вопрос «о
подписании в 2006г. меморандума о взаимодей�
ствии между СКПВ и агентствам по вопросам
управления пограничного сотрудничества стран
ЕС, также переговоры намечены с соответствую�
щими структурами ШОС». Как сказал А.Манилов,
«по объективным причинам в бишкекском заседа�
нии совета не смогли принять участие руководите�
ли погранслужб Грузии и Туркмении». Интер�
факс, 19.10.2006г.

– Авиабаза «Кант» готова в любой момент при�
нять российские самолеты Су�27, заявил главком
ВВС РФ генерал армии Владимир Михайлов. «Ба�
за «Кант» готова к приему самолетов Су�27, но по�
ка там не построено достаточного количества жи�
лья, хотя штат на вторую очередь этой базы уже от�
крыт. Какой смысл отправлять сейчас ту Су�27 с
личным составом, чтобы они искали где�то жи�
лье», – сказал В.Михайлов.

Он сообщил, что сейчас на авиабазе «Кант» на�
чато строительство дома, сдача которого заплани�
рована на следующий год. «После его сдачи пере�
ведем туда личный состав. Если же будет какая�то
необходимость ускорить этот процесс, то мы уже
через три часа будем сидеть на этой базе «Кант».
Экипажи прилетят без семьи для выполнения кон�
кретных задач», – сказал В.Михайлов. «Я не хочу,
чтобы люди находились там, проживая в стеснен�
ных условиях. В этом нет необходимости. Эти лю�
ди определены, они здесь, на российских базах ле�

тают и готовятся. Авиационная техника, предназ�
наченная для базы «Кант», отремонтирована и то�
же уже эксплуатируется», – сказал главком. Ин�
терфакс, 19.10.2006г.

– Депутат парламента Киргизии Болот Мари�
пов не удовлетворен ответом Совета безопасности
республики на его запрос, касающийся условий
размещения в 2007г. авиабазы сил антитеррори�
стической коалиции в аэропорту «Манас». Б.Ма�
рипов сообщил на пресс�конференции в четверг,
что «попросил предоставить информацию о ре�
зультатах состоявшихся в июле тек.г. киргизско�
американских переговоров об условиях размеще�
ния авиабазы сил антитеррористической коали�
ции, и о том, как будет производиться оплата за
размещение авиабазы в аэропорту «Манас». «По
разделу «оплата» американская сторона взяла обя�
зательство в качестве компенсации за дальнейший
доступ и пользование объектами на территории
республики, включая аэропорт «Манас», выпла�
чивать дополнительно 17,4 млн.долл. в год, что
приведет данные выплаты к 46,5 млн.долл. в год»,
– процитировал Б.Марипов поступивший ответ
Совета безопасности Киргизии.

«Вместе с оплатой поставок топлива, а также
других программ и услуг все платежи на 2007г. со�
ставят, как было указано в совместном заявлении,
150 млн.долл. и будут перечисляться непосред�
ственно правительству», – добавил депутат. Он за�
явил, что «сомневается, что такая сумма в следую�
щем году поступит в республику». Б.Марипов со�
общил, что произвел собственные расчеты на ос�
нове полученных сведений о старых и новых пла�
тежах американской стороны, из которых следует,
что в 2007г. Киргизия «получит чистыми деньгами
только 67,6 млн.долл., плюс 10�20 млн.долл. для
минобороны, Нацгваридии и Службы националь�
ной безопасности, а также оказания помощи су�
дам».

Депутат сказал, что «средства, поступающие в
качестве арендной платы за американскую авиаба�
зу, не учтены в бюджете республики». Для даль�
нейшего разъяснения ситуации Б.Марипов наме�
рен направить повторный запрос в Совбез Кирги�
зии.Авиабаза сил коалиции была дислоцирована в
«Манасе» в дек. 2001г. для поддержки операции в
Афганистане «Несокрушимая Свобода». Интер�
факс, 19.10.2006г.

– В столице Киргизии в среду начнется очеред�
ное 56 заседание Совета командующих погранич�
ными войсками государств�участников СНГ, в ко�
тором также в качестве наблюдателей примут уча�
стие представители Организации Договора о кол�
лективной безопасности, Исполнительного коми�
тета и Антитеррористического центра СНГ,
ЕврАзЭС и Совета министров обороны Содруже�
ства.

Как сообщили в пресс�службе Пограничной
службы Киргизии, основное внимание во время
заседания командующие уделят проблемам коор�
динации действий в борьбе с терроризмом, неза�
конной миграции, транзиту через страны СНГ
наркотиков, в частности, с территории Афгани�
стана, а также контрабандой оружия и боеприпа�
сов. Еще одной важной темой станет рассмотре�
ние командующими итогов совместно проведен�
ных операций по пресечению нелегальных пересе�
чений государственных границ различными орга�
низованными преступными группами.
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«В ходе встречи планируется и обсуждение во�
просов о создании координационной структуры
при Совете командующих пограничными войска�
ми, для эффективной его работы и образования
единого информационного банка данных по во�
оружению и специальной технике пограничных
ведомств СНГ», – сказали в пресс�службе.

В киргизской Пограничной службе отмечают,
что самой важной частью 56 заседания станет «об�
мен мнениями по обстановке на внешних грани�
цах Содружества», поскольку главной проблемой
пограничников остается провоз в СНГ афганских
наркотиков, оружия и боеприпасов. Заседание ко�
мандующих начнется в четверг, до этого они пла�
нируют провести ряд двусторонних встреч. Закры�
тие запланировано на пятницу. РИА «Новости»,
18.10.2006г.

– Начальник главного штаба министерства
обороны Киргизии, первый замглавы миноборо�
ны Замир Молдошев положительно оценивает ре�
шение о переходе на годичный срок службы в во�
оруженных силах республики. «Решение о перехо�
де на годичный срок службы в армии с 2006г. было
правильным с организационной и правовой точек
зрения», – заявил журналистам в среду З.Молдо�
шев. Он сказал, что «это (переход на годичный
срок службы) позволило решить много проблем,
одна из которых наличие неуставных отношений».
«Теперь мы комплектуем части так, чтобы в них
оказались только солдаты одного времени призы�
ва, все одновременно приходят и одновременно
увольняются, а на младшие командные должности
набираем тех, кто прослужил не мене 5 лет», – по�
яснил З.Молдошев.

Он отметил, что «переработанные учебные пла�
ны позволили больше времени уделить боевой
подготовке, работе с военной техникой». «Солда�
ты одного года службы (призванные на службы
весной 2006г.) принимали участие в недавно про�
шедших на юге совместных киргизско�россий�
ских учениях и на практике показали высокую
степень свой подготовки», – сказал З.Молдошев.
Интерфакс, 18.10.2006г.

– Российская военная техника и имущество на
2,5 млн.долл. сегодня будут переданы киргизским
Вооруженным силам. Об этом сообщили в россий�
ской военной делегации, которая накануне при�
была с визитом в Киргизию. По словам собеседни�
ка агентства, киргизской стороне будет передано
10 грузовиков «Камаз», а также запчасти к броне�
танковой и автомобильной технике.

«Россия поставляет военное имущество Кирги�
зии в счет оплаты за аренду четырех военных
объектов на киргизской территории, в том числе
авиабазы «Кант». Сумма арендной платы соста�
вляет 4,5 млн.долл. в год. Киргизская сторона в
рамках взаимозачетов двух государств расходует 2
млн.долл. на обучение своих военнослужащих в
российских военных вузах. Разница и будет пога�
шена передачей Киргизии российского имущества
на 2,5 млн.долл.», – сказал участник российской
военной делегации. В вузах минобороны России
обучаются 100 киргизских военнослужащих.
Прайм�ТАСС, 4.10.2006г.

– Министры обороны России и Киргизии об�
судили вопросы военно�технического сотрудни�
чества. «На переговорах с министром обороны
России Сергеем Ивановым мы обсуждали ком�
плекс вопросов, связанных с развитием двухсто�

роннего военно�технического сотрудничества» –
заявил в среду по итогам переговоров с С.Ивано�
вым глава оборонного ведомства Киргизии Исма�
ил Исаков. По его словам, «в частности, обсужда�
лись вопросы, связанные с поставками россий�
ской военно�технической помощи в счет оплаты
за аренду военных объектов РФ в Киргизии».
«Также мы обсудили ситуацию с безопасностью в
регионе и взаимодействием с Россией в плане ук�
репления безопасности в центрально – азиатском
регионе» – сказал И.Исаков. Он сообщил, что
«среди обсуждаемых вопросов была реформа кир�
гизских вооруженных сил «.

Глава Минобороны подчеркнул важность про�
водимых киргизско� российских антитеррористи�
ческих учений «Юг�2006». «Это дает возможность
нашим государством скоординировать и вырабо�
тать совместное противодействие потенциальным
угрозам», – сказал И. Исаков. Он также коснулся
вопроса, связанного с условиями пребывания в
стране кантской авиабазы. «Часто задают вопрос,
почему российская сторона не платит аренду за
авиабазу в Канте. Этот военный компонент входит
и в состав Вооруженных сил Киргизии. Поэтому
об аренде не может быть и речи. Кантская авиаба�
за служит укреплению безопасности рубежей Кир�
гизии и региона в целом» – заявил И.Исаков. Ин�
терфакс, 4.10.2006г.

– Вице�премьер – министр обороны РФ Сер�
гей Иванов сообщил, что увеличение численного
состава российской авиабазы «Кант» в Киргизии
не планируется. «Есть вопросы по взлетно�поса�
дочной полосе и аэродромному оборудованию.
Но, по нашему мнению, численность личного со�
става является отптимальной», – сказал он на
встрече с военнослужащими авиабазы. Числен�
ность российской авиабазы в Киргизии в настоя�
щий момент составляет 500 военнослужащих.

С.Иванов сообщил, что в ближайшее время
планируется принять законопроект о социальных
гарантиях российских военнослужащих, проходя�
щих службу в Белоруссии, Казахстане и Киргизии.
«Подготовлен проект федерального закона «О со�
циальных гарантиях и компенсациях военнослу�
жащим, проходящим военную службу в воинских
формированиях РФ, дислоцированных на терри�
тории Белоруссии, Казахстана и Киргизии, а так�
же лицам гражданского персонала этих формиро�
ваний», – сказал он. С.Иванов отметил, что «этот
документ уже получил одобрение правительства и
7 сент. 2006г. представлен на рассмотрение в Госу�
дарственную Думу».

Он не исключил, что законопроект может быть
принят госдумой до конца года и рассмотрен сразу
в трех чтениях. По словам министра, данный
закон устанавливает дополнительные компенса�
ции контрактникам, призывникам и гражданско�
му персоналу. В частности, пояснил С.Иванов,
контрактникам будут выплачиваться по этому за�
кону полуторные оклады по воинскому званию и
должности, а продолжительность ежегодного от�
пуска увеличится на 15 суток. Призывники будут
получать ежемесячные надбавки и денежные вы�
платы по нормам, как для должностей контракт�
ников, а при увольнении с военной службы – два
должностных оклада. Гражданскому персоналу эт�
им документом планируется увеличить должност�
ные оклады на 50%, сказал С.Иванов. Интерфакс,
4.10.2006г.
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– Российская военно�воздушная база в Канте
имеет особый статус, заявил в среду премьер�ми�
нистр Киргизии Феликс Кулов во время встречи с
вице�премьером – министром обороны РФ Серге�
ем Ивановым. «Военно�воздушная база в Канте
является составляющей наших Вооруженных сил
и призвана защищать наши рубежи, в этом ее осо�
бый статус», – заявил Ф.Кулов.

По его словам, главное отличие российской
авиабазы в Канте от базы коалиционных сил в Ма�
насе «очень простое – коалиционные силы выпол�
няют задачи по поддержанию стабильности в Аф�
ганистане, а российская база входит в состав Орга�
низации Договора о коллективной безопасности и
является составляющей частью наших Вооружен�
ных сил и служит для защиты наших рубежей».

Премьер также подчеркнул, что Бишкек прида�
ет огромное значение совместным киргизско�рос�
сийским антитеррористическим учениям, кото�
рые в эти дни проходят в городе Ош на юге страны.
«Мы придаем этим учениям огромное значение,
т.к. они важны с точки зрения принимаемых мер
по стабильности обстановки на юге Киргизии,
чтобы в регионе сохранялась стабильность», –
сказал Ф.Кулов. Говоря о военно�технической по�
мощи, которую оказывает Россия Киргизии, пре�
мьер отметил, что «сотрудничество в военно�тех�
нической сфере является важным фактором укре�
пления обороноспособности нашей страны». Ин�
терфакс, 4.10.2006г.

– Вице�премьер, министр обороны России
Сергей Иванов прибывает во вторник в Киргизию
с рабочим визитом, сообщил начальник пресс�
службы минобороны РФ Вячеслав Седов. «В ходе
визита, который продлится до 5 окт., министр
обороны России встретится в с президентом Кир�
гизии Курманбеком Бакиевым и премьер�мини�
стром республики Феликсом Куловым», – сказал
Седов. По его словам, также российский министр
проведет встречу со своим киргизским коллегой
генерал�лейтенантом Исмаилом Исаковым. «На
встрече будет рассмотрена ситуация в Централь�
но�Азиатском регионе, вопросы совместной анти�
террористической деятельности, а также другие
направления сотрудничества по линии оборонных
ведомств двух стран», – добавил собеседник агент�
ства.

В свою очередь в пресс�службе минобороны
Киргизии сообщили, что переговоры Сергея Ива�
нова с Курманбеком Бакиевым и Исмаилом Иса�
ковым запланированы на среду. На российской
авиабазе в этот день с участием Иванова также
пройдет торжественная церемония передачи пра�
вительством России десяти автомобилей Камаз
для нужд киргизских военных.

В четверг, 5 окт., министр обороны РФ совме�
стно с президентом Киргизии и премьер�мини�
стром страны будут наблюдать за совместными
учениями по уничтожению вооруженных форми�
рований международных террористических орга�
низаций с боевой стрельбой в учебном центре Ош,
расположенном на юге республике. Руководство
учением поручено начальнику Главного штаба Во�
оруженных Сил Киргизии, первому заместителю
министра обороны республики генерал�майору
Замиру Молдошеву.

В ходе учений Киргизия будет представлена опе�
ративной группой офицеров минобороны, коман�
дованием Южной группировки войск, военнослу�

жащими бригады специального назначения, мино�
метными подразделениями, а также вертолетами
военно�воздушной базы. Российскую сторону пред�
ставляют оперативная группа министерства оборо�
ны РФ, подразделение спецназначения Приволж�
ско�Уральского военного округа и авиационная
техника военно�воздушной базы Кант. Основные
цели учения, по данным пресс�службы «планирова�
ние и осуществление на практике совместной анти�
террористической операции, совершенствование
навыков военнослужащих двух государств в органи�
зации боевых действий, отработка приемов и спосо�
бов ведения боя в высокогорье, повышение эффек�
тивности применения вооружения и техники в гор�
ных условиях». В пресс�службе минобороны РФ со�
общили, что с каждой стороны в учениях примут 400
военнослужащих подразделений специального наз�
начения. РИА «Новости», 3.10.2006г.

– Правительство США передало министерству
обороны Киргизии 4 самолета Ан�2 в рамках про�
екта «Пресечение контрабанды через границу с
помощью средств авиации». Как сообщили в
пресс�службе киргизского военного ведомства, в
ходе торжественной церемонии вручения гумани�
тарного дара представители Соединенных Штатов
отметили, что «Киргизстан является ценным парт�
нером в глобальной войне с терроризмом». «Эти
существенные инвестиции демонстрируют про�
должающиеся усилия США по укреплению авиа�
ционной составляющей вооруженных сил респу�
блики для успешного осуществления задач по
борьбе с терроризмом и распространению нарко�
тиков», – подчеркнул представитель посольства
США в Киргизии. В ходе мероприятия было заяв�
лено, что в ближайшем будущем правительство
США «планирует поставить еще несколько верто�
летов Ми�2, запчасти и оборудование, и провести
обучение персонала». С 2000г. американская сто�
рона в рамках проекта усиления безопасности гра�
ниц предоставила Киргизии безвозмездную по�
мощь на 20 млн.долл. РИА «Новости», 20.9.2006г.

– Правительство США передало миноборону
Киргизии 4 самолета Ан�2. «Самолеты были пере�
даны в рамках проекта «Пресечение контрабанды
через границу с помощью средств авиации» (AIP),
осуществляемого под эгидой программы «Эк�
спортный контроль и безопасность границ»
(EXBS)», – сообщили в пресс�службе посольства
США.

Проекты AIP/EXBS осуществляются в Кирги�
зии с 2000г. За это время общая сумма помощи в
рамках данной программы составила 20 млн.долл.
Эта помощь включает закупку вертолетов Ми�8,
самолетов Ан�2, заправочное оборудование, за�
пасные части к авиационной технике, авиацион�
ное оборудование, а так же ремонтно�строитель�
ные работы и развитие инфраструктуры. Подроб�
нее см. ленту Интерфакс�АВН и Интерфакс Цен�
тральная Азия. Интерфакс, 20.9.2006г.

– В Ферганской долине базируются до 20 тыс.
членов религиозно�экстремистских организаций,
заявил в четверг начальник управления Генпроку�
ратуры Киргизии Айбек Турганбаев.

«В Ферганской долине, где смыкаются терри�
тории трех центрально�азиатских государств –
Киргизии, Таджикистана и Узбекистана, находят�
ся от 15 до 20 тыс. членов, в т.ч. Исламского дви�
жения Узбекистана (ИДУ) и «Хизб�ут�Тахрир», –
сказал он.
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По словам начальника главного управления по
противодействию экстремизму и нелегальной ми�
грации МВД республики Осмоналы Гуронова, в
самой Киргизии сейчас «насчитывают 2 тыс. ак�
тивных сторонников религиозно�экстремистских
организаций».

С начала года в Киргизии зафиксировано 130
случаев проявлений религиозного экстремизма –
почти вдвое больше, чем в 2005г. Гуронов считает,
что такая активность свидетельствует о «переход к
активной деятельности» запрещенных религиоз�
но�экстремистских организаций, такие как
«Хизб�ут�Тахрир».

«Заявления членов таких организаций, что яко�
бы они мирно занимаемся пропагандой ислама, не
соответствуют действительности», – сказал он.

Вместе с тем представители правоохранитель�
ных органов полагают, что сегодня «в республике
нет причин для резкой активизации деятельности
сторонников религиозно�экстремистских терро�
ристических движений и дестабилизации внутри
республики».

«У правоохранительных органов достаточно
сил, средств и предупреждающей информации для
ликвидации такой активности», – сказал Турган�
баев.

Как утверждают силовики, «увеличившееся чи�
сло задержаний сторонников религиозно�экстре�
мистских организаций напрямую связано с улуч�
шением работы спецслужб и правоохранительных
органов».

По мнению представителей правоохранитель�
ных органов, «пик активности религиозно�экстре�
мистских партий в Киргизии завершился с ликви�
дацией лидера международной террористической
организации «Исламская партия Туркестана» Ра�
сула Ахунова 2 сент. этого года. Спецслужбы Кир�
гизии в последние месяцы провели несколько ан�
титеррористических операций на юге республики
и ликвидировали руководителей религиозно�эк�
стремистских террористических движений.  РИА
«Новости», 7.9.2006г.

– Компания «Парнас�М» оказала спонсорскую
помощь российской военно�воздушной базе горо�
да Кант в Киргизии. Об этом сообщается в распро�
страненном пресс�релизе ОАО «Парнас�М». В со�
общении компании говорится, что для оснащения
спортивного комплекса, находящегося на терри�
тории военно�воздушной базы города Кант, был
закуплен спортивный инвентарь: маты, гимнасти�
ческие стенки, амуниция для рукопашного боя,
боксерские мешки, груши, макивары и другое.
Российская авиабаза в Канте является долгосроч�
ным проектом России и республики Кыргызстан в
рамках военно�технического сотрудничества. В
администрации районов Санкт�Петербурга была
направлена резолюция губернатора Санкт�Пете�
рубрга Валентины Матвиенко с просьбой оказать
помощь российской военно�воздушной базе в
Кыргызстане. «Парнас�М» при поддержке адми�
нистрации Выборгского района Санкт�Петербур�
га направит закупленный инвентарь в Киргизию.

ОАО «Парнас�М» – одно из ведущих пред�
приятий Северо�Запада России в сфере мясопере�
работки. Компания «Парнас» начала свою исто�
рию с 1983г., когда был основан мясоперерабаты�
вающий завод №3. С 1992 по 1997 гг. в компании
проходил процесс активного развития и совер�
шенствования производственного процесса. В

1997г. был приобретен контрольный пакет акций
трех мясокомбинатов, расположенных в Ленин�
градской обл., – Волховского, Лужского и Тих�
винского. А в 2002г. были созданы отраслевые де�
партаменты ООО «Холдинговая компания Пар�
нас», в т.ч. и Мясоперерабатывающий департа�
мент.

ОАО «Парнас�М» является главным предприя�
тием Мясоперерабатывающего департамента. В
его состав входят Лужский, Тихвинский, Твер�
ской, Ипатовский, Тамбовский, Первомайский,
Ново�Стерлитамакский, Готнянский мясокомби�
наты.  ИА «Росбалт», 29.8.2006г.

– Генпрокуратура Киргизии намерена прове�
сти новое расследование фактов продажи воору�
жения и военной техники, имевших место в пе�
риод правления страной Аскара Акаева. «Гене�
ральной прокуратурой принято решение о прове�
дении нового расследования фактов незаконной
продажи вооружения и военной техники, имев�
ших место при президенте А.Акаеве», – сообщили
в среду СМИ Киргизии, ссылаясь на пресс�секре�
таря генпрокуратуры республики Токтогула Как�
чекеева. «Решение главным надзорным органом
страны было принято после официального обра�
щения в генпрокуратуру премьер�министра Фе�
ликса Кулова, который просил коллегию гене�
ральной прокуратуры довести до логического кон�
ца следствие по махинациям, которые якобы име�
ли место при реализации военного имущества
(главу киргизского правительства ранее обвиняли
в причастности к этим операциям)», – пояснил
Т.Какчекеев.

Местные СМИ сообщают, что обращение гла�
вы правительства в генпрокуратуру было мотиви�
ровано тем, что «в республике активно муссиру�
ются слухи, что причиной дефицита вооружений в
армии стала незаконная продажа различных видов
военной техники и оружия». «В настоящий мо�
мент сотрудники генпрокуратуры собирают мате�
риалы по фактам, связанным с реализацией за ру�
беж вооружения и военной техники, и по заверше�
нии этой процедуры будет начато новое расследо�
вание дела», – пояснил пресс�секретарь.

После мартовских событий в Киргизии в 2005г.
генпрокуратура возбудила уголовное дело по фак�
там незаконной продажи за рубеж вооружения и
военной техники, имевших место в начале 90гг.
Утверждалось, что операции якобы осуществля�
лась с санкции Ф.Кулова, занимавшего в тот пе�
риод пост вице�президента Киргизии. Начатое
расследование было в скором времени приостано�
влено. В июле тек.г. глава киргизского правитель�
ства направил в генпрокуратуру письмо с прось�
бой возобновить расследование. Интерфакс,
23.8.2006г.

– Предприятия ВПК Киргизии должны рабо�
тать и наращивать мощности. Об этом заявили 11
авг. во время переговоров в Бишкеке замминистра
обороны Киргизии Кубанычбек Орузбаев и пред�
ставители ВПК России. Российскую сторону
представлял начальник департамента военно�тех�
нического сотрудничества (ВТС) со странами
СНГ Федеральной службы России Владимир
Дрожжов и ответственные работники «Рособо�
ронэкспорта». Как сообщили в пресс�службе ми�
нобороны республики, в середине сент. в Бишкеке
пройдут переговоры между представителями рос�
сийских предприятий военного назначения и их
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киргизскими коллегами. В столице Киргизии ра�
ботает представительство «Рособоронэкспорта».
Российские промышленники готовы предоста�
вить Киргизии вооружение и технику на безвоз�
мездной и льготной основах, по остаточной стои�
мости, отмечает пресс�служба минобороны.

11 авг. в Бишкеке завершилось заседание Ме�
жгосударственной комиссии по военно�экономи�
ческому сотрудничеству организации Договора о
коллективной безопасности. Как заявил секретарь
комиссии Александр Булидоров, участники засе�
дания подписали решения о разработке межгосу�
дарственного в рамках ОДКБ нормативного пра�
вового акта, направленного на создание единого
рекламно�выставочного поля в части продукции
военного назначения и создали рабочую группу по
вопросам военно�экономического сотрудниче�
ства. Стороны обязались информировать друг дру�
га о выпускаемой предприятиями ОПК современ�
ной продукции военного назначения, поручили
рабочей группе отработать перечень совместных
специализированных выставок продукции воен�
ного назначения. ИА Regnum, 11.8.2006г.

– США и Киргизия достигли соглашения отно�
сительно дальнейшего использования авиабазы
для операций антитеррористической коалиции,
заявил в пятницу в Бишкеке журналистам помощ�
ник государственного секретаря США Ричард
Баучер. «Мы удовлетворены тем, как идут перего�
воры по авиабазе, дислоцированной в аэропорту
«Манас». Мы достигли соглашения относительно
дальнейшего использования авиабазы для опера�
ций антитеррористической коалиции. США вы�
полняют свои обязательства в рамках того согла�
шения, которое было достигнуто руководствами
двух стран в июле 2006г.» – сказал Р. Баучер. Нака�
нуне помощник госсекретаря провел переговоры с
главой МИД Киргизии Алибеком Джекшенкуло�
вым и премьер – министром страны Фелиском
Куловым.

По словам Р.Баучера, «в настоящее продолжа�
ется обсуждение вопросов о поставках топлива на
авиабазу, а также рассматриваются другие напра�
вления, по которым Соединенные Штаты и Кир�
гизстан могли бы сотрудничать в плане борьбы с
терроризмом. «То есть процесс идет должным об�
разом, и все это будет на благо Киргизстана, на
благо региона и всех стран мира», – считает Р.
Баучер. В пятницу, завершая визит в Бишкек по�
мощник госсекретаря проведет переговоры с пре�
зидентом республике Курманбеком Бакиевым.

Между тем, комментируя журналистам ныне�
шнее состояния киргизско� американского со�
трудничества глава МИД Киргизии А Джекшенку�
лов констатировал, что «перспективы у киргиз�
ско�американских отношений большие. Мы тесно
сотрудничаем с США в политической и гумани�
тарной сферах». «США содействуют нам, прежде
всего в развитии демократии в нашей стране, в
подготовке современных, квалифицированных
кадров в рамках различных программ, в борьбе с
международным терроризмом и наркотрафиком.
Кроме этого, мы сотрудничаем и в многосторон�
нем формате. Это – ООН, НАТО и ОБСЕ. И я хо�
чу со всей ответственностью заявить, что мы нахо�
дим взаимопонимание и реализуем взаимовыгод�
ные проекты во многих областях, в частности в во�
просах региональной безопасности и стабильно�
сти» – сказал глава МИД. По его мнению, у стран

«огромный, пока что не использованный потен�
циал в области экономического сотрудничества».
«От развития экономических отношений, я уве�
рен, обе стороны бы выиграли. Мы поднимали
этот вопрос во время встречи с помощником гос�
секретаря США. Господин Баучер выразил заин�
тересованность в развитии экономического со�
трудничества, особенно в сфере энергетики», –
сказал А. Джекшенкулов.

По переговорам связанным пребыванием авиа�
базы им Ганси он отметил, что «мы основательно
проработали все вопросы с учетом замечаний и
предложений всех министерств и ведомств, других
хозяйствующих субъектов, которые, так или ина�
че, имеют отношение к Ганси». «В результате нами
был выработан проект соглашения, который был
передан на рассмотрение американской стороне.
Американцы изучали его достаточно долгое вре�
мя, а потом мы провели первый раунд перегово�
ров. Как вы знаете, первый раунд был достаточно
эффективным. Мы прояснили позиции сторон бу�
квально по всем вопросам. На завершающем этапе
переговоров этот вопрос был поручен секретарю
Совета безопасности Мирославу Ниязову» – ска�
зал глава МИД. Интерфакс, 11.8.2006г.

– «Если говорить о потенциале военно�промы�
шленного комплекса Кыргызстана, то для одной
республики он избыточен, но при использовании
в рамках ОДКБ – это оптимальные мощности», –
заявил сегодня журналистам председатель Межго�
сударственной комиссии по военно�экономиче�
скому сотрудничеству (МКВЭС) Организации До�
говора о коллективной безопасности, статс�секре�
тарь Министерства промышленности и энергети�
ки России Иван Матеров, находящийся с рабочим
визитом в Бишкеке.

По его словам, многое в КР «осталось пока не
востребованным, потому, что ВПК работал на
СССР в целом». «Использование имеющихся
мощностей в рамках ОДКБ – это вопрос, который
как раз и подлежит обсуждению и может быть ре�
шен в тех или иных пределах», – подчеркивает он.
И отмечает: «Просто у этих производств будет
больше работы, если они станут обслуживать все
страны Организации». Как заявляет Иван Мате�
ров, «в России та же проблема с избыточными
мощностями, поэтому сейчас проводится оптими�
зация военно�промышленного комплекса, созда�
ются холдинги, которые составят ядро предприя�
тий, активно участвующих в государственном обо�
ронном заказе».

По официальным данным, в Бишкеке прохо�
дит второе заседание Межгосударственной комис�
сии по военно�экономическому сотрудничеству.
По его итогам будет подписан ряд документов, ка�
сающихся дальнейшей ее деятельности. Членами
Организации Договора к коллективной безопас�
ности являются Армения, Беларусь, Россия, Тад�
жикистан, Казахстан, Кыргызстан и Узбекистан.
ИА Regnum, 10.8.2006г.

– На территории Чуйской обл. Киргизии со�
трудниками киргизского агентства по контролю
наркотиков был задержан микроавтобус «Мерсе�
дес�Бенц» с крупной партией героина. Как сооб�
щили в пресс�службе киргизского госнарконтро�
ля, в ходе проведенного досмотра наркополицей�
скими была обнаружена спортивная сумка с 10 кг.
героина. Водитель автомашины и пассажир задер�
жаны. В поле зрения оперативников они попали
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еще месяц назад. В планы наркодельцов входило
налаживание сбыта крупных партий наркотиков
организованным преступным группам столицы
Киргизии. Подозреваемые были задержаны и по�
мещены в изолятор временного содержания. Им
предъявлено обвинение в приготовлении к сбыту
наркотиков в особо крупном размере. ИА «Рос�
балт», 8.8.2006г.

– В Киргизии созданы Силы воздушной оборо�
ны (СВО). Как сообщила во вторник пресс�служ�
ба министерства обороны Киргизии, соответ�
ствующий указ подписан президентом страны
Курманбеком Бакиевым. «Новую структуру обра�
зуют соединения и части противовоздушной обо�
роны, а также авиация МО республики», – сооб�
щает пресс�служба. «Главная задача СВО – обес�
печение суверенитета и национальной безопасно�
сти Киргизии в воздушном пространстве, охрана
границ», – подчеркивается в сообщении. По ее
данным, первым командующим СВО по приказу
министра обороны стал прослуживший более
двадцати пяти лет в рядах ПВО Олег Попиков.
Интерфакс, 8.8.2006г.

– Представители спецслужб Киргизии заявля�
ют, что 6 авг. на юге республики были ликвидиро�
ваны два боевика Исламского движения Узбеки�
стана (ИДУ). Как сообщил во вторник журнали�
стам начальник управления Службы нацбезопас�
ности (СНБ) по Ошской обл. Бактыбек Бекибаев,
«при проведении специальной операции 6 авг. со�
трудниками СНБ были уничтожены два устано�
вленных боевика�террориста из ИДУ». «Это Аю�
бхаджа Шахобидинов, по кличке «Шер», второй
боевик – Фатхулло Рахимов, по кличке «Абдулло»,
– сказал он. По его словам, эти боевики «разыски�
вались властями Узбекистана и Таджикистана за
совершение ряда террористических актов». «За
ними жизни восьми милиционеров в Таджикиста�
не», – добавил он. «Третьим в машине был Мухам�
мадрафик Камалов. Он сидел на водительском си�
денье. Машина, в которой находились боевики
ИДУ, принадлежала ему», – сообщил Б.Бекибаев.

Он сообщил, что боевики в ответ на предложе�
ние остановить автомобиль открыли огонь из ав�
томатического оружия, «после чего сотрудники
СНБ были вынуждены открыть ответный огонь».
«В результате ответного огня 3 чел., которые нахо�
дились в машине, погибли», – сказал начальник
СНБ по Ошской обл. По его словам, в автомобиле
были обнаружены патроны и гранаты. Также
Б.Бекибаев отметил, что у погибших членов ИДУ
были обнаружены поддельные киргизские пас�
порта. «Я бы хотел рассеять домыслы и слухи, со�
гласно которым Камалов погиб при других об�
стоятельствах. Нет, он был с ними, в какой мере
каждый из них причастен к противоправной дея�
тельности, установит, конечно, следствие», – под�
черкнул руководитель ошского управления СНБ.
М.Камалов являлся имамом мечети в городе Кара�
су. Интерфакс, 8.8.2006г.

– Совместные антитеррористические учения
всех силовых структур Киргизии начались 7 авг. в
городе Узген Ошской обл. на юге республики.
«Одна из основных целей учений – отработать
взаимодействия всех силовых структур республи�
ки во время проведения спецопераций против тер�
рористических группировок и вооруженных банд�
формирований», – сообщили в пресс�службе СНБ
республики в понедельник. В учениях «Антитер�

рор�2006» принимают участие представители
практически всех силовых ведомств республики –
сотрудники МВД, МЧС, СНБ, военнослужащие
внутренних войск, минобороны, Пограничной
службы. Интерфакс, 8.8.2006г.

– «Достать и разгромить подпольные группи�
ровки исламских радикалов для наших спецслужб
в нынешнем состоянии такая же задача, как полет
на Марс». «Общественный рейтинг» дает оценку
происходящим на юге страны событиям и делает
неутешительный вывод – в нынешнем состоянии
спецслужбы Киргизии справиться с экстремиста�
ми не могут. «Вызов брошен. Правоохранитель�
ные органы Киргизии объявили тотальную войну
на уничтожение экстремистским партиям. Про�
цент тотальности уничтоженных радикалов пока�
жет время. Пока приходится констатировать оче�
видный факт, что в последние годы в рядах пехоты
радикалов заметно прибавилось новобранцев, го�
товых с оружием отстаивать идеи своих духовных
наставников. По оценкам специалистов, за по�
следние пять лет число сторонников «Хизб ут�Та�
хрира аль Ислами» (далее ХТИ) только в южной
Киргизии выросло в три раза и составляет, по раз�
личным данным, от 5,5 тыс. до 6 тыс. чел. (для
сравнения: в 2004г. численность сторонников
ХТИ составляла 4 тыс. чел.). Эта тенденция роста
адептов радикального ислама наблюдается и в со�
седнем Казахстане. Статистика роста такова, что
если, например, в приграничной с Киргизией
Южно�Казахстанской обл. численность сторон�
ников ХТИ в 2002г. составляла 200�250 чел., то к
началу 2006г. достигла 2 тыс. членов.

Как отмечают аналитики, социальная база рели�
гиозно�радикальных организаций в последние нес�
колько лет значительно расширилась. Этот процесс
роста влияния радикальных идей в центральноази�
атском регионе определен низким уровнем жизни
большинства населения, что в свою очередь созда�
ло хорошую почву для распространения политиче�
ского ислама при активной и крупномасштабной
финансовой поддержке стран, в которых офи�
циальной религией является ваххабизм или доми�
нируют сильные радикальные традиции. Есте�
ственно, что наличие двух основных составляющих
компонентов резко влияет на усиление в регионе
позиций радикальных идей в процессе продвиже�
ния на постсоветском пространстве политического
ислама. Поэтому нынешняя активизация сторон�
ников религиозно�экстремистских организаций
вполне закономерное явление.

Но последние события на фронте борьбы с ре�
лигиозным экстремизмом вызывают довольно
длинные размышления о возможных дальнейших
перспективах развития политической ситуации на
юге Киргизии. Очевидно, что последние пере�
стрелки на юге убеждают – на смену проповедни�
кам радикального ислама приходят вооруженные
боевики. Вооруженные вылазки экстремистов
определенно свидетельствуют о том, что боевые
группы радикальных организаций активизируют
свою деятельность. Как считают аналитики, наи�
большую опасность представляют три подполь�
ные организации: ХТИ, движение «Акромийя» и
Исламское движение Узбекистана (ИДУ). Имен�
но боевое крыло этих организаций проявляет наи�
большую активность, оказывая тем самым ощути�
мое дестабилизирующее влияние на политиче�
скую обстановку в Ферганской долине.
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Как известно из СМИ, к андижанским собы�
тиям имеют прямую причастность сторонники
движения «Акромийя», которые, по утверждениям
официальных властей Узбекистана, и спровоци�
ровали беспорядки в этом областном центре. Си�
туация внутри радикальных исламских движений
сложилась весьма сложная. После андижанских
событий наметилась тенденция к снижению инте�
реса к радикальным идеям политического ислама,
что логично привело к острой дискуссии в самих
организациях по стратегическим и тактическим
вопросам. Например, некоторые члены ХТИ зая�
вили, что для возрождения интереса к движению
необходимо перестать проповедовать глобальную
исламскую революцию и перейти от теории к
практике возможности совершения революции в
одной отдельно взятой стране. Именно по этой
причине в Ферганской долине в начале 90гг.от
ХТИ откололись две группы – «Хизб ан�Нусра» и
«Акромийя». Кроме того, некоторые влиятельные
члены ХТИ продолжают настаивать, что их груп�
пировка должна отказаться от нынешней страте�
гии ненасильственных действий и использовать
силовые методы достижения политических и со�
циальных целей.

Становится очевидным, что усиление активно�
сти боевых террористических групп в Ферганской
долине связанно с тем, что радикальные ислам�
ские группировки переживают период идеологи�
ческого кризиса. Политическая элита радикаль�
ных движений в странах ЦА оказалась неспособ�
ной изменить ситуацию в своих государствах и
создать условия для строительства исламского Ха�
лифата. Предложенная ими утопическая идея соз�
дания на территории Ферганской долины единого
государства – Халифат, оказалась на практике не�
состоятельной. Поэтому на смену мифическим
теориям пришла отработанная и безотказная аф�
ганская практика исламского террора, которая ос�
нована на примитивных принципах так называе�
мого «чистого Ислама». Фактически Киргизия
имеет реальный шанс получить еще одну мощную
политическую силу, которая потребует со време�
нем свою долю власти. А пока, как следует из не�
которых данных, наряду с «Хизб ут�Тахрир аль
Ислами» в Ферганской долине функционируют 10
мелких, но мобильных террористических групп:
«Таблих», «Узун сакал» («Длинная борода»), «Адо�
лат уюшмаси» («Общество справедливости»),
«Ислам лашкорлари» («Воины ислама»), «Товба»
и «Нур» («Луч»). Как отмечают специалисты, эти
подпольные терргруппировки отличаются высо�
кой организованностью и глубокой законспири�
рованностью. И достать и разгромить их – по мне�
нию профессионалов, для наших спецслужб в ны�
нешнем состоянии такая же задача, как полет на
Марс».

Для того, чтобы достойно ответить на вызов со
стороны экстремистских группировок, одной си�
лы мало – надо поднимать уровень жизни в регио�
не. «Общественный рейтинг» о ситуации на Юге.
«Ситуация на юге республики требует самого при�
стального внимания руководства страны. Тут и
захваты земель, частной собственности, нара�
стающие предпосылки активизации межэтниче�
ских конфликтов, и все более частые, несмотря на
локально успешную деятельность правоохрани�
тельных структур, вспышки религиозного экстре�
мизма. Схроны оружия, рейды экстремистских

групп, литература радикального толка – все это,
пожалуй, лишь верхушка айсберга нарастающих в
регионе проблем. В этом контексте неслучаен
прогноз и премьер�министра Феликса Кулова,
предположившего уже осенью нарастание кон�
фликтов в Ферганской долине. Неконтролируе�
мые миграционные потоки с юга страны на север,
а также в Россию и Казахстан вкупе со значитель�
ным присутствием мигрантов из РУз и РТ поло�
жили начало новой реальности, когда титульная
нация, так или иначе служившая монолитом, ока�
залась чрезвычайно ослаблена. И теперь этим в
других условиях, казалось бы, безобидным фактом
намерены воспользоваться, прежде всего, те силы,
в чьих кровных интересах очередная инициация
глобальной нестабильности в регионе.

Слабая защищенность границ, коррупция в ря�
дах правоохранительных структур, повальная бед�
ность в регионе напрочь приучила наркоторговцев
к мысли беспрепятственного транзита наркотиков
через нашу страну. Всего лишь незначительное
воспрепятствование этим планам, когда за полго�
да была изъята из незаконного оборота 1 т. и 404
кг. наркотических средств, вызвало ожесточенную
реакцию наркоборонов, готовых всячески способ�
ствовать воцарению хаоса для отвлечения и без то�
го ограниченных ресурсов государства от чрезмер�
но назойливого внимания к себе. В связи с этим,
безусловно, хотелось бы знать, какие предлагают�
ся меры или их комплекс по предотвращению
ожидаемых и озвученных главой правительства
конфликтов. Визит Курманбека Бакиева в сосед�
ний Узбекистан и договоренности с Каримовым –
пусть не прорыв, но хорошее подспорье для эф�
фективного взаимодействия правоохранительных
структур. В то же время очевидно, что не раз озву�
ченная идея дислокации основных сил министер�
ства обороны в южном регионе не будет действен�
ной без усилий по социально�экономическому ра�
звитию. И здесь упор следует сделать на малый и
средний бизнес, способствующий большей заня�
тости населения, нежели уповать на крупную про�
мышленность, становление которой занимает го�
ды и требует значительных ресурсов. Далеко не
исчерпанным выглядит потенциал и микрокреди�
тования, к слову, можно поприветствовать и выда�
чу Национальным банком лицензии на ряд бан�
ковских операций Киргизской сельскохозяй�
ственной финансовой корпорации. ИА Regnum,
1.8.2006г.

– Сегодня в Бишкеке завершились переговоры
по авиабазе Ганси, стороны подписали протокол
намерений, передает корреспондент агентства со
ссылкой на посольство США в КР. «Правитель�
ство Соединенных Штатов заявило о своем наме�
рении выплатить справедливую компенсацию
правительству Кыргызстана и кыргызстанским
предпринимателям за товары, услуги и поддержку
операций Соединенных штатов», – подчеркивает�
ся в распространенном посольством сообщении.
«Сегодня Секретарь совета безопасности Кыргыз�
ской Республики Мирослав Ниязов и заместитель
помощника министра обороны США Джеймс
МакДугал подписали Протокол намерений в под�
тверждение этой договоренности», – сообщается в
пресс�релизе.

«Соединенные Штаты намереваются передать
свыше 150 млн.долл. в виде общей помощи и ком�
пенсации в течение следующего года после одоб�
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рения Конгрессом США», – отмечает посольство.
В заявлении сторон подчеркивается, что «решение
о дальнейшем использовании авиабазы в аэропор�
ту «Манас» должно рассматриваться в контексте
широких, крепких двусторонних отношений».
При этом отмечается, что с момента обретения
Кыргызстаном независимости США предостави�
ли 850 млн.долл. для поддержки демократии, эко�
номического развития, гуманитарных проектов и
обеспечения безопасности в КР.

«Соединенные Штаты и Кыргызская Респу�
блика твердо привержены делу борьбы с террориз�
мом и укреплению безопасности в Афганистане,
Центральной Азии и регионе в целом», – конста�
тируется в заявлении двух государств. «Исходя из
этого, обе страны решили продолжить свое важ�
ное сотрудничество в отношении авиабазы Коали�
ции в аэропорту «Манас», – отмечают стороны.

Первый этап переговоров по авиабазе Ганси
проходил в Бишкеке с 31 мая по 2 июня, второй с
12 по 14 июля. Переговоры проходили в обстанов�
ке строгой секретности. Авиабаза Ганси находится
в 30 км. от Бишкека на территории международно�
го аэропорта «Манас». База была открыта в дек.
2001г. для проведения антитерроритстической
операции в Афганистане. KZ�today, 14.7.2006г.

– Представитель государственного департа�
мента США Майкл Маккаун предложил руковод�
ству госнаркоконтроля Киргизии безвозмездную
помощь в деле практического обучения киргиз�
ских наркополицейских. Встреча делегации из
США во главе с Майклом Маккауном и директора
Госнаркоконтроля Киргизии генерал�майора ми�
лиции Болотбека Ногойбаева состоялась в Бишке�
ке. Как сообщили в пресс�службе киргизского
госнаркоконтроля, генерал Ногойбаев поддержал
предложение американской стороны и, в свою
очередь, отметил значительное улучшение опера�
тивно�розыскной деятельности своего ведомства.
Менее чем за месяц киргизский Госнаркокон�
троль пресек деятельность 20 организованных
наркогруппировок и изъял 25 кг. наркотиков, что
превышает показатель за аналогичный период
прошлого года более чем в 3 раза.

Правительство США финансирует в Киргизии
ряд антинаркотических проектов, направленных
на улучшение борьбы с наркопреступностью. Сре�
ди них – межведомственные мобильные группы
патрулирования приграничных с Таджикистаном
зон (1,9 млн.долл.) и создание Центральноазиат�
ского регионального информационного коорди�
национного центра (6,5 млн.долл.). Майкл Мак�
каун пообещал генералу Болотбеку Ногойбаеву
дополнительную финансовую помощь для спе�
циализированного обучения оперативных сотруд�
ников агентства на одной из лучших учебных баз
СНГ.  ИА «Росбалт», 16.6.2006г.

– Премьер�министр РФ Михаил Фрадков на�
мерен возглавить правительственную комиссию
по научно�технологической политике, которую
планируется создать по итогам предстоящего 20
июня заседания Совета безопасности РФ.
М.Фрадков сообщил об этом в четверг, подводя
итоги заседания Совета по предпринимательству и
конкурентоспособности при правительстве РФ.
При этом премьер признался, что сам не всегда
разбирается в тонкостях последних достижений
науки. «Я, например, до недавних пор думал, что
нанотехнологии – это на молекулярном, атомном

уровне или что�то между ними», – сказал М.Фрад�
ков. «А я претендую вести эту комиссию», – доба�
вил глава правительства. Он сообщил, что собира�
ется подробно изучить вопрос о том, что такое на�
нотехнологии.

М.Фрадков также отметил, что одобренный в
основном на заседании Совета по предпринима�
тельству и конкурентоспособности доклад Ми�
нобрнауки о развитии науки и технологий пред�
стоит еще доработать, чтобы он стал частью докла�
да главы правительства на предстоящем заседании
Совета безопасности. «Доклад носит общий, кон�
цептуальный характер», – сказал премьер�ми�
нистр и сослался при этом «на отсутствие согласо�
ванных позиций и аналитики, чтобы говорить
конкретно по ряду вопросов».

М.Фрадков отметил, что необходимо прини�
мать срочные меры по развитию сферы науки и
технологий. «Необходимо делать это быстро», –
сказал премьер. Он также отметил в качестве важ�
ной тему импортозамещения. По его словам, это
«тонкий вопрос». «Я подавляю в себе желание сде�
лать все на своей базе и своими силами», – сказал
М.Фрадков.

Он также отметил, что необходимо четко сфор�
мулировать задачи по преодолению технологиче�
ского отставания России и план по их решению.
«Ставя задачи�максимум, мы должны двигаться
последовательно и не волновать друг друга, не от�
влекать», – сказал премьер�министр. «А по им�
портозамещению будем патриотов выращивать и
победителей национальных – такая есть теория»,
– сказал М.Фрадков.

Премьер также отметил необходимость эффек�
тивно использовать все имеющиеся ресурсы и на�
работки в сфере науки и новых технологий. «На
всех стволах есть уже листья и цветы», – сказал
М.Фрадков. «Но у нас то того, то сего нету – то ра�
бочих, то чиновников», – отметил премьер�ми�
нистр. Интерфакс, 15.6.2006г.

– На российской авиабазе в Канте (Киргизия)
будут готовить киргизских военных летчиков, со�
общил командир российской авиационной базы
полковник Олег Виноградов. В соответствии с
двусторонними договоренностями командование
ВВС России планирует «начать подготовку на
авиабазе летчиков для Военно�воздушных сил
Киргизии».

«Теоретическую подготовку киргизские летчи�
ки и курсанты будут проходить в военных вузах
России и других стран ОДКБ», – сказал Виногра�
дов, добавив, что на территории авиабазы в Канте
они получат практические навыки полетов.

Однако точные сроки начала подготовки ко�
мандир базы назвать не смог. Он подчеркнул, что
все будет зависеть только от состояния мате�
риально�технической базы российской военной
части.

Российская авиабаза в Канте была официально
открыта в окт. 2003г. На ней служит 300 чел. На ба�
зе дислоцировано пять штурмовиков СУ�25, четы�
ре учебно�тренировочных самолета Л�39 и два
вертолета Ми�8МТ. В скором времени ожидается
поставка транспортного самолета Ан�26. РИА
«Новости», 13.6.2006г.

– Вопрос о размещении дополнительных сил
на Юге Киргизии никогда не стоял. Так проком�
ментировал информацию о возможном размеще�
нии в Оше российской или американской военной
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базы секретарь Совета безопасности Киргзии Ми�
рослав Ниязов. По его словам, «такой необходи�
мости нет». Касаясь переговоров, ведущихся кир�
гизской и американской стороной вокруг условий
дислокации в Киргизии американской военной
базы «Ганси», Ниязов отметил, что «идет завер�
шающая стадия переговоров». «С момента дисло�
кации базы «Ганси» она существовала на исклю�
чительно льготных условиях – указал Ниязов. –
Киргизская сторона совершенно правомерно сде�
лала предложение об изменении условий пребы�
вания коалиционных сил». Американская сторона
подошла к этому с пониманием, добавил Ниязов.
«Мы должны прийти к разумному согласию», –
констатировал он, заметив, что говорить о сумме,
которую будут платить американцы, пока прежде�
временно.

Отвечая на вопрос об организациях, признан�
ных в Киргизии террористическими и экстре�
мистскими, Мирослав Ниязов сообщил, что Вер�
ховный суд признал таковыми четыре организа�
ции: «Хизб ут�Тахрир» (экстремистская), Ислам�
ское движение Туркестана, Организацию осво�
бождения Туркестана и Восточно�Туркестанскую
партию (террористические). «Рассматривается во�
прос о включении в этот список и «Аль�Каиды»
как террористической организации», – добавил
Ниязов.  ИА «Росбалт», 7.6.2006г.

– Киргизские Вооруженные силы начинают
призывать молодых людей с 20 лет и отдают прио�
ритет людям с высшим образованием. Об этом за�
явил во вторник журналистам министр обороны
Киргизии генерал�лейтенант Исмаил Исаков. По
его словам, министерство обороны отдало приказ
«призывать в армию с 20 лет и с высшим образова�
нием». На сегодняшний день, по сравнению с
прошлым годом, число военнослужащих срочной
службы с высшим образованием поднялось до 5%,
а достигших 20 лет – на 22%. «У нас нет проблем с
призывом, из 17 юношей в армию попадает лишь
1», – сказал он.

Министр обороны отметил, что в связи с этим в
Киргизии военнослужащие по призыву служат
один год и, кроме того, для наиболее плодотвор�
ного усвоения ими воинских специальностей сол�
даты срочной службы освобождаются от части хо�
зяйственных работ. Теперь вместо них некоторые
хозяйственные функции, в частности, работы в
столовых, выполняют гражданские служащие. В
киргизской армии служат около 7 тыс.чел. Ранее в
ВС призывлись юноши с 18 лет. РИА «Новости»,
6.6.2006г.

– 31 мая, в Бишкеке ожидают окончания пере�
говоров, на которых будет решена судьба амери�
канской авиабазы «Ганси» в Манасе, на которой
расположены силы антитеррористической коали�
ции. 16 апр. с.г. президент Киргизии Курманбек
Бакиев потребовал от США увеличить плату за ба�
зу до уровня в 200 млн.долл. в год. Если же США
откажутся от условий, поставленных главой Кир�
гизии, то республика, в свою очередь, оставляет за
собой право расторгнуть договор. Сотрудник отде�
ла информации МИДа сообщил, что стороны
огласят итоги переговоров на пресс�конференции.
Бакиев «накануне «часа Х» отправился с визитом в
Германию. Судя по всему, Бакиев решил не всту�
пать в личный контакт с любым посредником из
Вашингтона, чтобы не дать себя уговорить». По
словам руководителя пресс�службы главы Кирги�

зии Досалы Эсеналиева, «у него (Бакиева) нет ни�
каких версий о том, удастся или нет сторонам се�
годня договориться». ИА Regnum, 31.5.2006г.

– Свыше 7 кг. наркотических средств изъято
сотрудниками Агентства по контролю наркотиков
Киргизии (АКН) в период с 20 по 22 мая, т.ч. 5,5
кг. героина, 1,7 кг. гашиша», – сообщили в пресс�
службе АКН.

По данным пресс�службы, один из задержан�
ных торговцев наркотиками являлся старшим опе�
руполномоченным по борьбе с наркобизнесом
Баткенского областного управления внутренних
дел (юг Киргизии), который с 1991г. работал в ор�
ганах милиции. «При личном обыске у задержан�
ного было обнаружен и изъят полиэтиленовый па�
кет, в котором находилось около двух килограмм
героина», – сообщили в пресс�службе. Интер�
факс, 23.5.2006г.

– Соединенные Штаты готовы рассмотреть во�
прос о повышении платы за использование ими
авиабазы в Манасе (Киргизия), заявил помощник
госсекретаря США по Южной и Центральной
Азии Ричард Баучер. «Они (Киргизия – ИФ) по�
просили нас посмотреть на плату, каким бременем
она является, – сказал Р.Баучер в интервью «Ра�
дио Свобода/ Свободная Европа». – Мы согласи�
лись сделать это. Мы должны быть в состоянии в
течение недели�двух направить команду для пере�
говоров с киргизским правительством о цене за
базу, о нашей готовности компенсировать пребы�
вание там. Я искренне уверен, что мы найдем дру�
жественное решение этого вопроса».

Американский дипломат не стал упоминать, о
каких суммах может идти речь. По его словам, ба�
за в Манасе «отвечает американским интересам,
интересам правительства Киргизии, всех стран ре�
гиона, всех, кто заинтересован в пресечении тер�
роризма, наркотрафика и иных подобных явлений
в Афганистане».

Р.Баучеру был задан вопрос о том, как амери�
канская администрация находит точку равновесия
между соблюдением прав человека в Туркмении и
своими стратегическими интересами в этой стра�
не. Он подчеркнул, что США пытаются «продви�
гать демократию и свободу везде, где это возмож�
но», хотя не во всех странах ситуация похожая. «В
Туркмении мало или вообще нет свободы в поли�
тическом и экономическом отношении, нам надо
делать все, что можно», – говорится в интервью.
Дипломат признал, что Туркмения – «трудное ме�
сто для работы», однако там проводятся некото�
рые программы.

Касаясь Казахстана, он отметил, что с этой
страной ведется много совместной работы «в эко�
номической области», а также в области безопас�
ности и охраны границы», осуществляется по�
мощь в рамках «программы демократизации».
«Наши отношения с Казахстаном таковы, что мы
хотим двигаться по всем фронтам: на политиче�
ском, экономическом, на фронте безопасности,
включая демократию, – отметил он. – Такова на�
ша цель».

В интервью была поднята тема отношений
США с Узбекистаном. По словам Р.Баучера, «зах�
лопнули дверь не мы», поскольку Вашингтон «пы�
тался сохранить откровенный диалог». Однако,
считает он, «Узбекистан закрывается все больше и
больше», население страны «в возрастающей сте�
пени лишают возможностей торговать, встречать�
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ся, говорить с другими людьми, студентам все
сложнее ехать за границу для учебы или в рамках
программ обмена». Интерфакс, 22.5.2006г.

– Министр обороны Киргизии Исмаил Исаков
против присутствия на юге страны зарубежной во�
енной базы. «Я категорический против размеще�
ния зарубежной военной базы на юге Киргизии»,
– заявил он в понедельник на брифинге в Бишке�
ке. «Такой необходимости у республики нет. У
Киргизии достаточно собственных сил обеспечи�
вать безопасность своих рубежей», – сказал ми�
нистр, комментируя вопрос, связанный с возмож�
ным открытием на юге Киргизии в связи с недав�
нем вторжением (12 мая) группы боевиков из Тад�
жикистана военной базы ОДКБ.

По словам И.Исакова, необходимости просить
помощи в операции по уничтожению боевиков 12
мая российскую авиабазу в Канте не было. «По�
тенциал авиабазы рассчитан на крупномасштаб�
ные действия, наши спецподразделения были в
состоянии сами уничтожить группу боевиков 12
мая», – подчеркнул он.

Между тем глава минобороны отметил, что
«потенциальные угрозы исходят для Киргизии с
южных рубежей». «Недавнее вторжение на юг по�
казали, ч.е. силы заинтересованные в дестабили�
зации обстановки, как на юге Киргизии, так и в
соседних государствах», – сказал он.

«Мы надеемся, что у республики в ближайшие
годы появится возможность самостоятельно, за
счет собственных средств укреплять боеспособ�
ность», – отметил глава военного ведомства Кир�
гизии. «Учитывая сложный горный рельеф внеш�
них рубежей республики охрана границы осущест�
вляется на отдельных участках и с помощью па�
трулирования», – сообщил И.Исаков.

Участвовавший в брифинге руководитель По�
граничной службы Киргизии Мырзакан Субанов
подчеркнул, что одна из проблем в нейтрализации
вторгнувшихся из Таджикистана боевиков заклю�
чалась « в отсутствии четкой координации с тад�
жикскими силовыми структурами». «Были про�
блемы технического характера, например, пере�
бои с проводной связью между погранслужбами.
Есть и большая проблема связанная с определени�
ем линии границ», – сказал он.

«Примерно уже шесть лет правительство Кирги�
зии совместно с Узбекистаном и Таджикистаном
занимается вопросами демаркации, но пока этот
процесс незакончен», – сообщил руководитель по�
гранслужбы республики. Интерфакс, 22.5.2006г.

– В столице Киргизии 22�23 мая, как ожидает�
ся, пройдут киргизско�американские переговоры
по определению размеров оплаты за аренду авиа�
базы им.Ганси, сообщило в субботу правитель�
ственное информагентство «Кабар» со ссылкой на
пресс�службу президента республики. Как отме�
чается в сообщении, накануне на встрече с груп�
пой зарубежных журналистов киргизский прези�
дент Курманбек Бакиев заявил, что Бишкек впра�
ве требовать большей арендной платы за нее.

«В Афганистане практически завершена актив�
ная фаза боевых действий, там сейчас избран свой
президент, парламент, хотя, конечно, очаги на�
пряженности все еще сохранились, но ситуация
сейчас другая, чем была 5 лет назад», – отметил
президент.

«Поэтому мы предложили, чтобы за присут�
ствие на территории Киргизстана американская

сторона платила по международным ценам. По
нашим сведениям, 22�23 мая ожидается прибытие
делегации США, которая будет окончательно рас�
сматривать этот вопрос. Время покажет, как они
намерены решать его», – сказал К.Бакиев.

Также президент подчеркнул, что «в этом во�
просе Бишкек не намерен торговаться, а исходит
из реальных расчетов, применяемых в мировой
практике». «Мы не на базаре находимся, это на ба�
заре можно торговаться. Если американская сто�
рона считает, что Киргизия представила непра�
вильные расчеты – пусть они нам это докажут. И
если они нас убедят в том, что мы неоправданно
завысили цены, мы готовы пересмотреть свою по�
зицию», – сказал президент Киргизии.

Ранее он заявлял, что если до 1 июня США не
определится с вопросами связанные с повышени�
ем арендной платы за авиабазу Ганси, киргизская
сторона оставляет за собой право поставить во�
прос о дальнейшем пребывании авиабазы. Кир�
гизская сторона не раз официально заявляла, что
стоимость аренды по сравнению с двухсторонним
соглашением 2001г. может увеличиться в 100 раз.
Интерфакс, 20.5.2006г.

– Премьер�министр Киргизии Феликс Кулов
отдал распоряжение о проверке возможности не�
легального получения паспорта гражданина стра�
ны. «Ф.Кулов поручил провести несколько попы�
ток контрольной закупки паспортов по престу�
пным схемам», – сообщила в пятницу пресс�служ�
ба республиканского Госагентства по информа�
ционным ресурсам и технологиям (ГАИРТ). «Не
надо никого сажать. Просто проверьте своих под�
чиненных, как работает система, чтобы паспорта
не попали в преступные руки, а о результатах до�
ложите», – приводятся слова Ф.Кулова в сообще�
нии.

В Киргизии с 1994г. началась паспортная ре�
форма. Однако, ранее выданные документы, из�за
слабой защиты меняют на новые, разработанные
молдавской компанией. Все данные о владельце
паспортов заносятся в так называемую нацио�
нальную электронную базу данных, которая нахо�
дится в ведении ГАИРТ. Это позволяет правоохра�
нительным органам и другим госслужбам при
необходимости идентифицировать владельца пас�
порта, что по мнению экспертов, сокращало воз�
можность подделки документов.

Новый паспорт премьер�министра Киргизии и
еще более 8,5 тыс. граждан не попали в нацио�
нальную базу данных, сообщила пресс�служба ГА�
ИРТ. «Это вопрос очень серьезный и его надо ре�
шать, т.к. тыс. добросовестных граждан не должны
пострадать», – подчеркнул Ф.Кулов. Интерфакс,
19.5.2006г.

– На границах Киргизии с Таджикистаном и
Узбекистаном усилены пограничные посты и кон�
троль за ее пересечением, сообщил в пятницу
«Интерфаксу» источник в правоохранительных
органах страны. «Оперативная обстановка в
областных центрах юга Киргизии в настоящий мо�
мент спокойная, на границе Киргизии с Узбеки�
станом и Таджикистаном усилены пограничные
посты, введен усиленный контроль над прибы�
вающим и выезжающим транспортом, пешими
гражданами, пересекающими госграницу», – ска�
зал он.

Он также сообщил, что в горах, недалеко от по�
селка Кадамжай (Баткенская обл., юг Киргизии),
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выходящих к границе Таджикистана, подразделе�
ния пограничных войск Айдаркенского и Кадам�
жайского погранотрядов и правоохранительных
органов продолжают преследование группы неу�
становленных вооруженных лиц, совершивших
рано утром в пятницу нападение на мобильный
пост Таможенной службы Киргизии в местечке
Ак� Турпак (Кадамжайскй район, Баткенская
обл., юг Киргизии).

Вооруженная группа численностью до семи че�
ловек, пришедшая со стороны Таджикистана, в
ночь на пятницу совершила нападение на погра�
ничный пост Ак�Турпак в Баткенской обл. Кирги�
зии, сообщил «Интерфаксу» источник в правоох�
ранительных органах Киргизии.

«В перестрелке с боевиками, по предваритель�
ной информации, погибли военнослужащий По�
граничных войск Киргизии и служащий Таможен�
ной службы республики», – сообщил собеседник
агентства.

По его данным, сначала боевики совершили
нападение на таджикский пограничный пост, где
захватила автоматы Калашникова, а затем двину�
лись к киргизской территории.

Источник сообщил, что злоумышленники, пе�
рейдя госграницу, пошли по объездной дороге по
территории Баткенской обл. в сторону узбекского
анклава Сох.

Между тем, как сообщил источник в правоох�
ранительных органах Киргизии, вечером 11 мая
сотрудники правоохранительных органов Баткен�
ской обл. задержали в Баткене группу молодых
людей, которые, по предварительной информа�
ции, являются гражданами Таджикистана.

По его словам, в настоящий момент сотрудни�
ки правоохранительных органов и силовых струк�
тур Ошской и Баткенской областей выясняют
личности молодых людей, а также причины пресе�
чения госграницы с Киргизией.

«Все задержанные являются лицами призывно�
го возраста. По предварительной информации все
они являются призывниками, которые не хотят
служить в вооруженных силах Таджикистана», –
сказал источник. Интерфакс, 12.5.2006г.

– Главком ВВС России проинспектирует 11�12
мая российскую авиабазу Кант в Киргизии, сооб�
щил «Интерфаксу�АВН» помощник главкома
полковник Александр Дробышевский. Соглаше�
ние о статусе и условиях пребывания российской
авиабазы Кант на территории Киргизии было под�
писано в сент. 2003г., официальное открытие базы
состоялось в конце окт. того же года. Соглашение
действует в течение 15 лет и автоматически прод�
левается на последующие пятилетние периоды,
если ни одна из сторон не заявит о намерении пре�
кратить его действие.

База является частью авиационной компонен�
ты Коллективных сил быстрого развертывания
Организации Договора о коллективной безопас�
ности в центрально�азиатском регионе. На ней
дислоцированы пять штурмовиков Су�25, четыре
учебно�тренировочных самолета Л�39, два верто�
лета Ми�8, а также около 140 летчиков и техниче�
ских специалистов. В перспективе, как ранее со�
общали в Минобороны РФ, намечается почти
втрое увеличить количество самолетов и вертоле�
тов, а численность личного состава довести до 250�
260 чел. Интерфакс, 11.5.2006г.

– Правительство США намерено оказать оче�

редную военно�техническую помощь погранич�
ным войскам Киргизии, сообщили журналистам в
четверг в управлении международного сотрудни�
чества пограничных войск Службы национальной
безопасности республики. В управлении поясни�
ли, что военно�техническая помощь будет оказана
по контракту на 1,4 млн.долл., подписанному в
рамках программы FMF (финансирование зару�
бежных проектов). Интерфакс, 4.5.2006г.

– США «настроены на скорое завершение» пе�
реговоров с Киргизией о новых условиях эксплуа�
тации авиабазы «Манас», но считают, что «реши�
мость и гибкость» в данном деле проявить следует
«обеим сторонам». Такое заявление сделал заме�
ститель помощника министра обороны США по
странам Евразии Джеймс Макдугалл, выступая на
слушаниях в палате представителей американско�
го конгресса. Продолжение «крупномасштабных
операций» в Афганистане требует от Соединенных
Штатов «стратегического использования авиа�
ционного транспорта». Это невозможно, если не
иметь «прав на использование воздушного про�
странства» среднеазиатских государств и «базиро�
вание» на их территориях.

Напомнив, что в пред.г. Узбекистан потребовал
от США свернуть свое военное присутствие на ба�
зе «Ханабад» под Карши, он отметил: «Теперь в
процессе тыловой поддержки сил США и коали�
ции в Афганистане мы полагаемся на «Манас».
«Однако это не означает, что не существует других
вариантов», – сказал представитель американско�
го военного ведомства, не конкретизируя свое вы�
сказывание. Он также утверждал, что «соседние
страны оказывают на среднеазиатские правитель�
ства постоянное давление, добиваясь снижения
уровня их отношений сотрудничества с нами, и
это остается вызовом региональной безопасно�
сти». «Наша политика призвана помочь Централь�
ной Азии превратиться в независимые суверенные
плюралистические страны, которые будут терри�
ториально защищены, избавлены от политическо�
го господства извне и экономически связаны с
международными рынками», – подчеркнул пред�
ставитель минобороны США. Прайм�ТАСС,
28.4.2006г.

– Россия заинтересована в наращивании ре�
сурсов военной базы в Канте, заявил президент
РФ Владимир Путин после переговоров с прези�
дентом Киргизии Курманбеком Бакиевым. Путин
сказал, что среди приоритетов сотрудничества –
продолжение обустройства военной базы в Канте.
Это мобильная оперативная компонента коллек�
тивных сил быстрого развертывания ОДКБ на
центральноазиатском направлении. Россия заин�
тересована в наращивании ее ресурсов.

Авиабаза в Канте способствует обеспечению
безопасности и стабильности не только в Кирги�
зии, но и в Центральноазиатском регионе в целом,
заявил в свою очередь Курманбек Бакиев. Киргиз�
ский лидер также отметил, что у двух стран в тор�
гово�экономической сфере имеется невостребо�
ванный потенциал, который необходимо исполь�
зовать. Бакиев заверил президента РФ в том, что в
лице Киргизии Россия имеет надежного друга и
союзника.  РИА «Новости», 24.4.2006г.

– Вашингтон настроен на успешное и взаимо�
приемлемое завершение переговоров с Бишкеком
о новых условиях эксплуатации авиабазы «Ма�
нас». Администрация Буша не намерена платить
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за использование этого военного объекта «взятую
с потолка» сумму. Об этом заявил помощник гос�
секретаря США по делам Южной и Средней Азии
Ричард Баучер, комментируя на встрече с журна�
листами высказывания президента Киргизии Кур�
манбека Бакиева. Последний днем ранее в эфире
национального телевидения предупредил, что
Бишкек может прекратить действие киргизско�
американского соглашения, позволившего Ва�
шингтону разместить в аэропорту «Манас» свою
военную базу для поддержки операций в Афгани�
стане.

Поводом для демарша киргизского лидера ста�
ло, как он пояснил, то, что переговоры с США о
новых условиях эксплуатации базы в «Манасе»,
которую американцы именуют «Ганси», тянутся
уже 9 месяцев. «В этой ситуации Киргизия оста�
вляет за собой право рассмотреть возможность
прекращения действия двустороннего соглашения
от 4 дек. 2001г., если какие�либо обстоятельства не
позволят завершить переговорный процесс до 1
июня 2006г.», – сказал Бакиев. Ранее он в одном
из интервью сообщил, что, по расчетам правитель�
ства Киргизии, размер арендной платы за пользо�
вание базой «Ганси» должен составлять не поряд�
ка 2 млн.долл. в год, как сейчас, а 200 млн.долл.

«Какова надлежащая цена использования авиа�
базы, каков надлежащий объем компенсации пра�
вительству (Киргизии) – это предмет обсуждения,
которое будет опираться на объективные крите�
рии, а не на какую�то взятую с потолка цифру, –
заявил Баучер. – Мы готовы добросовестно об�
суждать эти вопросы и вести переговоры». На во�
прос, допускает ли правительство США, что ему в
конечном счете все же придется свернуть военное
присутствие в «Манасе» и разрабатывает ли оно
планы действия в соответствующих чрезвычайных
обстоятельствах, он ответил: «Вместо того, чтобы
строить на текущем этапе умозаключения об аль�
тернативах, я скажу только, что мы решительно
настроены на успешное завершение этих перего�
воров и считаем, что такой же настрой должен
быть у всех других». Высокопоставленный сотруд�
ник внешнеполитического ведомства утверждал,
что пребывание коалиционных сил в «Манасе»
«отвечает интересам всех государств региона», яв�
ляется фактором обеспечения стабильности и ук�
репления безопасности. «Таким образом, мы дей�
ствительно полагаем, что успешное завершение
переговоров будет отвечать общим интересам», –
подытожил американский дипломат. Прайм�
ТАСС, 21.4.2006г.

– Президент Киргизии Курманбек Бакиев 19
апр. 2006г. выступил по национальному телевиде�
нию республики, в ходе которого заявил, что Кир�
гизия готова разорвать с США соглашение о раз�
мещении на своей территории военной базы.

Абдугани Мамадазимов, председатель испол�
кома национальной Ассоциации политологов
Таджикистана так прокомментировал последнее
заявление киргизского президента: «усилия офи�
циального Бишкека состоят в том, что с одной
стороны, новые власти Киргизии хотят укрепить
взаимоотношения с Россией, и, с другой стороны,
что немаловажно, Бишкек заинтересован в укре�
плении сотрудничества в рамках ШОС. Поэтому
последнее заявление Бакиева нужно рассматри�
вать не только с точки зрения усиления позиции
России в регионе, но и укрепления позиций

ШОС. Известно, что дальнейшее присутствие
США в регионе болезненно воспринимается не
только в Москве, которая в свое время разрешила
американцам находиться в Центральной Азии, но
и в Пекине, в котором очень болезненно отне�
слись к факту присутствия США в регионе.

Последнее заявление Бакиева было ожидае�
мым, особенно в предверии празднования 5�летия
образования ШОС, которое намечено на июнь
нынешнего года Что же касется самого факта
дальнешего пребывания США и структур НАТО в
регионе, следует отметить, что борьба с террориз�
мом в Афганистане пошла на убыль и ситуация
там сложилась относительно спокойная, и, поэто�
му, нет необходимости в дальнейшем присутствии
войск США в странах Центральной Азии. Они по�
степенно должны покинуть регион. Почему? Если
вдруг развернутся события против Ирана, терри�
тория стран Центральной Азии не должна стать
форпостом или плацдармом для нанесения ударов
по этой стране. Проблема Ирана по сравнению с
другими странами, против которых США пред�
приняли военные решения, находится в иной пло�
скости. Я убежден, что эта страна имеет право на
разработки ядерных технологий в мирных целях.
Таджикистан изначально объявил, что в нашей
стране не будет американских военных баз. Мы
рассматриваем этот факт через призму американо�
иранских отношений. В связи с этим будет лучше,
если вооруженных сил США не будет в нашем ре�
гионе».

Отвечая на вопрос, означает ли возможный
уход США из региона победу российских позиций
в Центральной Азии, Мамадазимов сказал, что
«это можно назвать по�другому – постпенное уве�
личение влияния России при одновременном уме�
ньшении влияния США. В глобальном плане,
США хоть и теряют свое военно�техническое при�
сутствие, но, в то же время, сохраняют свои лиди�
рующие позиции в области продвижения демо�
кратических ценностей». Комментируя возмож�
ное увеличение количества военных самолетов на
российской авиабазе в киргизском городе Канте,
Мамадазимов сказал, что «если это присутствие
временное и рассчитано на ближайшие 10�15 лет,
то можно это воспринимать, как вынужденную
меру. В течение этого периода страны региона
встанут крепко на ноги, и где будет доминировать
Казахстан, было бы желательным отсутствие вся�
ких военных баз иных государств». ИА Regnum,
20.4.2006г.

– Американским военным, возможно, придет�
ся покинуть территорию Киргизии. Президент
Курманбек Бакиев выступил с обращением к на�
роду, в котором заявил, что Кыргызстан может
прекратить двустороннее соглашение с США о
размещении авиабазы Ганси, если новый договор
не будет составлен до 1 июля 2006г. «В 2001г. Кыр�
гызстан пошел навстречу международной анти�
террористической коалиции и согласился на раз�
мещение в аэропорту Манас военной базы, заклю�
чив соответствующее соглашение с США от 4 дек.
2001г., – заявил Бакиев. – В последующие годы
сотрудничество Кыргызстана и США в рамках ан�
титеррористической коалиции стало важным ком�
понентом в обеспечении стабилизации ситуации в
Афганистане в интересах международной безопас�
ности и стабильности, хотя наши партнеры в рам�
ках региональных и иных организаций выражали
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обеспокоенность, вызванную пребыванием аме�
риканской авиабазы на территории Кыргызста�
на».

В июле прошлого года во время визита мини�
стра обороны США Дональда Рамсфелда в Кирги�
зию Бакиев предложил заключить новое соглаше�
ние «в целях урегулирования вопросов по даль�
нейшему пребыванию военного и гражданского
персонала Минобороны США» в стране. Однако
решение вопроса затянулось, что вызывает обес�
покоенность общественности Кыргызстана.
«Кыргызстан оставляет за собой право рассмо�
треть возможность прекращения двустороннего
соглашения от 4 дек. 2001г. в случае, если какие�
либо обстоятельства не позволят завершить пере�
говорный процесс до 1 июня 2006г.», – заявил Ба�
киев. В фев. МИД Киргизии вручил послу США в
Бишкеке ноту с новыми условиями киргизской
стороны по нахождению в Манасе авиабазы меж�
дународной антитеррористической коалиции.
Условия предполагали «существенное увеличе�
ние» – до 200 млн.долл. в год – суммы арендной
платы и возмещения экологического ущерба аме�
риканской стороной.

Политолог Михаил Панин полагает, что амери�
канская авиабаза Ганси в Киргизии может оказа�
ться втянутой в войну США с Ираном, поскольку
у американцев накануне потенциальной войны
просто нет другой точки опоры в регионе. «Аэро�
порт Манас (Бишкек) буквально забит военно�
транспортной авиацией ВВС США. Все главные
авиапотоки коалиционных сил в Афганистане
проходят через воздушные ворота Киргизии. И,
помимо политических дивидендов, такое положе�
ние приносит этой центрально�азиатской стране
вполне ощутимый экономический доход. С мо�
мента дислокации здесь авиабазы в дек. 2001г. рес�
публиканский бюджет уже получил от США свы�
ше 8 млн.долл. Поскольку речь идет о возможном
вторжении США в Иран, по логике вещей, Штаты
выберут для этого максимально удобную пози�
цию. И такой базой, с которой, возможно, начнет�
ся американское вторжение, является как раз кир�
гизская Ганси», – отмечает политолог.

При этом, по его словам, некоторые эксперты
полагают, что участие авиабазы Ганси в возмож�
ном конфликте чревато для республики, как ми�
нимум, двумя последствиями. Во�первых, это вну�
тренняя угроза. Террористы совместно с ради�
кально настроенными экстремистами могут под�
вергнуть диверсионным атакам как саму авиабазу,
так и столицу. Свою лепту в эту антиамерикан�
скую «акцию» может внести и активизировавший�
ся после мартовской революции криминальный
мир Бишкека, и ряд экстремистских организаций.
«Впрочем, другой вариант развития событий для
Киргизии куда более плачевен. Если США дей�
ствительно решатся на авиаудар, и произведен он
будет с использованием киргизской базы, то глав�
ной целью для тегеранских ракет в этом случае
станет именно Киргизия, пока никак не обозна�
чившая своего отношения к американо�иранско�
му конфликту», – резюмирует Панин.

Пока США заверяют, что намерены воздей�
ствовать на Иран только мирными методами. И
глава британского МИД Джек Стро в Эр�Рияде,
что США едва ли нанесут удар по Ирану. «Соеди�
ненные Штаты не отказались ни от какого выбора,
– заявил Стро. – Однако в действительности и

госсекретарь Кондолиза Райс, и президент
Джордж Буш говорили, что продолжат действо�
вать дипломатическими средствами так же энер�
гично, как это делают европейцы, Россия и Ки�
тай». В июле прошлого года Киргизию посетил
глава Пентагона Дональд Рамсфельд. Одним из
основных вопросов его визита была судьба базы
Ганси. Поскольку основной упор при создании
базы делался на ситуации в Афганистане, Бакиев
тогда заявил: «Ситуация в Афганистане измени�
лась: избран президент, прошли парламентские
выборы. Почему не рассмотреть этот вопрос?» (о
выводе базы).

Но по итогам переговоров в Бишкеке было ре�
шено, что база останется в Манасе. США «хотели
бы оставить свои военные базы в Центральной
Азии», заявил Рамсфельд. «Мы чувствуем, что
прекрасно обустроились и наладили прекрасные
связи в ряде стран этого региона, и они хорошо
для нас поработали», – пояснил он. Бакиев тогда
же сообщил и потом несколько раз подтверждал,
что база останется на территории Киргизии. Те�
перь, видимо, ситуация изменилась.

На авиабазе имени Питера Ганси, расположен�
ной в аэропорту Манас в нескольких десятках км.
от Бишкека, находятся военно�транспортные са�
молеты и 900 военнослужащих США. Они были
введены на территорию республики в 2001г. По не�
которым данным, Пентагон до последнего времени
выплачивал Киргизии в качестве арендной платы
40 млн.долл. в год. Доходная часть государственно�
го бюджета Киргизии в 2006г. должна составить не
более 500 млн.долл. ИА «Росбалт», 19.4.2006г.

– Премьер�министр Киргизии Феликс Кулов 6
апр. 2006г. поручил министерству экономики и
финансов республики и руководству ОАО «Севе�
рэлектро» впредь не допускать отключения от
электроэнергии учреждений главного управления
исполнения наказаний (ГУИН) и совместно про�
работать вопрос по своевременному бюджетному
финансированию оплаты за электроэнергию ис�
правительными учреждениями.

В конце марта 2006г. к премьер�министру Кир�
гизии Феликсу Кулову с просьбой содействовать в
решении вопроса о бесперебойном обеспечении
электроэнергией учреждений ГУИН обратился
замминистра юстиции республики Сергей Зубов.
Поводом к обращению послужила критическая
обстановка в уголовно�исполнительной системе,
вызванная несвоевременным бюджетным финан�
сированием по оплате за электроэнергию. В 2005г.
только по Чуйской обл. 11 раз были произведены
отключения электроэнергии в учреждениях
ГУИН. Отсутствие электроэнергии парализует
жизнедеятельность колоний, срывается пригото�
вление пищи, обогрев мест проживания спецкон�
тингента и выходят из строя охранные системы.
Все это нагнетает и без того напряженную опера�
тивно�режимную обстановку среди осужденных.
Несмотря на неоднократные обращения руковод�
ства ГУИН в министерство финансов Киргизии о
своевременном выделении необходимых средств
по оплате за электроэнергию, вопрос до настоя�
щего времени не решен.

Не улучшилась ситуация и в 2006г. Отключения
в системе ГУИН производятся ежемесячно. Об�
есточено здание центрального аппарата ГУИН,
что самым негативным образом влияет на опера�
тивное руководство исправительными учрежде�
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ниями республики. Руководство ГУИН министер�
ства юстиции Киргизии вынужденно постоянно
обращаться в ОАО «Северэлектро» с просьбами не
отключать свет в учреждениях ГУИН и предоста�
влять ее в долг. ИА Regnum, 6.4.2006г.

– Министерство экономики и финансов Кир�
гизии окажет помощь бизнесменам, пострадав�
шим от мародерства в ночь на 25 марта 2005г. «Ми�
нистерство экономики и финансов Киргизии вы�
делит 5 млн. сомов остронуждающимся бизнесме�
нам, пострадавшим от мародерства в ночь от 24 по
25 марта 2005г.», – говорится в сообщении пресс�
службы министерствав Бишкеке. В сообщении не
уточняется, на каких условиях бизнесмены полу�
чат средства.

«Пострадавшим бизнесменам будет предоста�
влен ряд налоговых и таможенных льгот, отсрочек
выплат процентов за коммерческие кредиты, тор�
говых площадей на льготных условиях в крупных
торговых центрах и рынках города».

«Мэрии Бишкека рекомендовано продумать
вопрос об обязательном страховании имущества и
товаров в торговых центрах, игровых заведений и
кинотеатров, расположенных в черте города», –
говорится в сообщении пресс�службы.

В нем отмечается, что «достигнута договорен�
ность с министерством образования Киргизии об
освобождении от уплаты контрактов за обучение в
вузах Бишкеке тех студентов, чьи родители – биз�
несмены пострадали от мародерства в ночь на 25
марта 2005г.». Между тем по расчетам бизнесме�
нов ущерб от мародерства в ночь на 25 марта 2005г.
составляет 1 млрд. сомов. Официальный курс сома
к долл. составляет 41,35 сомов. Интерфакс,
22.3.2006г.

– В Киргизии начиная с пред.г. отмечается
рост грабежей, заявил замминистра внутренних
дел республики Темиркан Субанов в на координа�
ционном совещании руководителей правоохрани�
тельных органов страны. «В Киргизии в 2005 – на�
чале 2006г. наблюдается рост преступности в об�
щественных местах, где основное место занимают
грабежи и хулиганские действия, аувеличившиеся
в пред.г. акции гражданского неповиновения», –
сказал он. «Рост преступлений, совершенных про�
тив граждан в общественных местах, наблюдается
в основном в Бишкеке и Оше (юг Киргизии)», –
сообщил замминистра.

Т.Субанов считает, что «росту преступности в
общественных местах, в первую очередь способ�
ствуют, бесконтрольная реализация алкоголя и
высокий уровень внутренней миграции из регио�
нов Киргизии в столицу, когда под видом ищущих
работу граждан в Бишкек пребывают лица, спо�
собные совершить преступления».

Замминистра внутренних дел полагает, что
«для ведения эффективной борьбы с уличной пре�
ступностью в Бишкеке необходимо увеличить чи�
сло сотрудников патрульно�постовой службы, чи�
сло милиционеров�конников, установить на цен�
тральных улицах киргизской столицы стационар�
ные милицейские посты, увеличить число участ�
ковых милиционеров».

В свою очередь начальник управления Службы
национальной безопасности Киргизии Ойталбек
Осмонов заявил на совещании, что «существует
ряд негативных факторов, влияющих на общее со�
стояние обеспечения общественной безопасности
в Киргизии».

«Это такие факторы, как проблема захвата зе�
мель, которая может вновь обостриться весной т.г.
в Бишкеке и прилегающих к нему районах, рост
межэтнических, межрегиональных и межконфес�
сиональных конфликтов, социально�экономиче�
ские проблемы крупных торгово�рыночных ком�
плексов Бишкека, активность религиозно�экстре�
мистской партии «Хизб� ут�Тахрир», внутренняя
миграция», – сказал О.Осмонов.

Состоявшейся до координационного совеща�
ния руководителей правоохранительных органов,
генеральный прокурор Киргизии Камбаралы
Конгантиев заявил, что «в Киргизии в последнее
время наблюдается стабилизация общественно�
политической ситуации».

К.Конгантиев сказал, что правоохранительные
органы принимают меры по обеспечению обще�
ственногои безопасности, ими «выявлены и объя�
влены в розыск лица, причастные к разжиганию
социальной напряженности и межэтнической на�
пряженности». Генпрокурор не уточнил, в каком
регионе Киргизии были выявлены эти лица и кем
они являются. Интерфакс, 22.3.2006г.

– Вертолет Ми�8 передали на безвозмездной
основе представители МЧС России своим киргиз�
ским коллегам, сообщили в пресс�службе МЧС
Киргизии. «Передача осуществлялась в рамках ре�
ализации соглашений о сотрудничестве между
МЧС двух государств», – сообщила пресс – служ�
ба.

«Российская Федерация откликнулась на про�
сьбу МЧС и правительства Киргизии. Мы знаем, в
каких трудных условиях, учитывая горный ланд�
шафт республики, приходится нести свою службу
киргизским спасателям. Природные катаклизмы
постоянно дают о себе знать. У МЧС Киргизии су�
ществуют сложности с комплектацией авиатехни�
ки, поэтому российская сторона приняла решение
оказать эту помощь», – сказал посол России в
Киргизии Евгений Шмагин. Как сообщили в
пресс�службе МЧС Киргизии, вертолет будет на�
правлен в региональное управление министерства
на юг страны. Интерфакс, 15.3.2006г.

– Генпрокуратурой Киргизии возбуждено и
расследуется 68 уголовных дел, связанных с иму�
ществом семьи экс�президента Киргизии Аскара
Акаева, заявил в интервью киргизской газете
«Бишкек�таймс» замгенпрокурора страны Аби�
булла Абдыгапаров. Перевод статьи опубликован в
газете «Слово Кыргызстана». А.Абдыгапаров ска�
зал, что «общая сумма ущерба, нанесенного госу�
дарству, составляет 473 млн. сомов и 460
тыс.долл.».

Замгенпрокурора сказал, что «во время работы
прежнего генерального прокурора Азимбека Бек�
назарова несколько дел было прекращено, в т.ч.
дела по нескольким пансионатам, расположен�
ным на озере Иссык�Куль, дела по акционерному
обществу «Киргизшампаны».

«Сокращение таких уголовных дел породило в
обществе различные разговоры, о том, по какой
причине Генпрокуратура прекратила расследова�
ние ряда уголовных дел и в этой связи мы вынуж�
дены вернуться к некоторым ранее прекращен�
ным делам, исследовать обоснованность такого
решения», – сказал А.Абдыгапаров. Он добавил,
что «по некоторым делам отменены ранее приня�
тые постановления, и они направлены на доследо�
вание». «Придет время, когда факты об украден�
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ных миллионах и о преступных деяниях выстроят�
ся в ряд, и об тогда все будет обнародовано», – за�
явил замгенпрокурора.

А.Абдыгапаров, сообщил, что некоторые члены
окружения экс�президента Киргизии после мар�
товских событий 2005г. стали возвращать незакон�
но приобретенное имущество и средства. В числе
таких людей он назвал бывшего государственного
секретаря Осмонакуна Ибраимова, экс�губерна�
тора Иссык�Кульской обл., бывшего руководите�
ля президентской администрации Т.Касымова.

«Экс�руководитель администрации президента
Т.Касымов вернул дом на берегу Иссык�Куля,
возвратил 2 млн. сомов в бюджет, возобновлено
следствие по делу о нецелевом расходовании бю�
джетных 10,3 млн. сомов на строительство автомо�
бильной дороги Чолпон�Ата – Алма�Ата», �сооб�
щил замгенпрокурора. Он сказал, что «бывший
президент компании «Кыргызстан аба жолдору»
(национальный авиаперевозчик) Тимур Муратов,
который создал для зятя Акаева Адиля Тойгонбае�
ва компанию «Аалам сервис», вернул 88 млн. в го�
сударственный бюджет, был осужден, но по амни�
стии вышел на свободу».

Замгенпрокуро расказал, что пока не прекра�
щено расследование уголовных дел, где основным
фигурантом выступает бывший глава киргизского
правительства Николай Танаев, но «в связи с его
болезнью дела временно приостановлены». «По
многим другим уголовным делам следствиебудет
доведено до конца, и тех, кто занимался расхище�
нием имущества, независимо от бывших заслуг,
ждет наказание по закону», – заявил А.Абдыгапа�
ров. Интерфакс, 10.3.2006г.

– Крупная партия опия задержана в Бишкеке
сотрудниками агентства по контролю наркотиков
(АКН) Киргизии. Как сообщили в пресс�службе
АКН, еще в янв. этого года в правоохранительные
органы поступила информация, что 48�летний
уроженец Таджикистана, проживающий в Ош�
ской обл. (юг Киргизии), в течение трех лет зани�
мается сбытом и перевозкой наркотиков. С этого
момента он находился под контролем оператив�
ными сотрудниками АКН.

В результате наркосбытчик был задержан с по�
личным в момент совершения сделки. При досмо�
тре автомашины, на которой он приехал, под об�
шивкой перегородки, разделяющей багажник и
салон, был обнаружен пакет с опием, весом более
13 кг. Его «хозяин», который находится в Таджи�
кистане, наладил устойчивый канал поставки нар�
котиков не только в Киргизию, но и по всей Цен�
тральной Азии. Задержанный наркодилер нахо�
дится в СИЗО. В отношении него возбуждено уго�
ловное дело по статье 247, ч.2 («Незаконное хране�
ние, перевозка наркотических средств с целью
сбыта»), которая предусматривает лишение свобо�
ды на срок от 15 до 20 лет с конфискацией имуще�
ства.  ИА «Росбалт», 6.3.2006г.

– Авиабаза сил антитеррористической коали�
ции, расположенная в аэропорту «Манас» недале�
ко от Бишкека, не будет использоваться войсками
США для атак на Иран, если между Вашингтоном
и Тегераном возникнет вооруженный конфликт.
«Авиабаза сил антитеррористической коалиции не
может быть задействована в войсковой операции в
случаи возможного конфликта между США и
Ираном», – заявил глава МИД Киргизии Аликбек
Джекшенкулов.

Он напомнил, что мандат этой авиабазы рас�
пространяется только на проведение операций в
Афганистане. «Авиабаза не должна представлять
угрозы для стран Центральной Азии и Ирана. Ее
потенциал не может быть задействован против
третьих стран», – сказал министр. Ранее ряд веду�
щих киргизских экспертов выразили мнение, что
аэропорт Манас может быть задействован в опера�
ции против Ирана. Интерфакс, 4.3.2006г.

– За последнюю неделю в Бишкеке сотрудни�
ками правоохранительных органов ликвидирова�
ны сразу два наркопритона. Как сообщили в
пресс�службе МВД республики, один из них был
расположен в доме на главной улице киргизской
столицы – проспекте Манаса и содержался жен�
щиной. При обыске у нее был обнаружен афган�
ский героин в крупных размерах. Второй притон
устроили в одном из микрорайонов города два мо�
лодых человека – 25 и 23 лет. Среди прочих веще�
ственных доказательств у них были изъяты шпри�
цы и психотропные таблетки. Наркополицейские
Бишкека и Джалалабадской обл. (юг Киргизии)
провели на этой неделе совместную операцию, в
результате которой был арестован торговец герои�
ном. В момент задержания у него при себе находи�
лось 1,2 кг. этого наркотика. Возбуждено уголов�
ное дело.  ИА «Росбалт», 22.2.2006г.

– В 2006г. российская авиабаза Кант в Кирги�
зии будет значительно усилена, сообщил главком
ВВС России генерал армии Владимир Михайлов.
«База будет расширяться, и в 2005г. она будет уве�
личена в 2,5 раза и по личному составу, и по техни�
ке», – сказал Михайлов по прибытии на авиабазу.
Главком сообщил, что будут решаться и вопросы
улучшения социально�бытовых условий военно�
служащих авиабазы в связи с ее предстоящим рас�
ширением. По его словам, одной из главных задач
в 2005г. будет начало обучения киргизских летчи�
ков на самолетах Л�39. Михайлов сообщил, что
эти вопросы он планирует обсудить с министром
обороны Киргизии. РИА «Новости», 15.2.2006г.

– Главком ВВС России генерал армии Влади�
мир Михайлов сообщил в Канте, что на россий�
ской авиационной базе в Киргизии планируется
значительно увеличить количество авиационной
техники. «Количество самолетов будет увеличено
раза в 3», – сказал В.Михайлов. По его словам,бу�
дет увеличено количество личного состава на рос�
сийской военной базе. «Планируется довести чи�
сленность офицерского состава на авиабазе до 260
чел. Здесь будут нести службу солдаты», – сказал
Главком, уточнив, что в Канте служат 135 россий�
ских офицеров и прапорщиков. По словам Глав�
кома, на авиабазе Кант планируется значительное
строительство. Главком подчеркнул, что ВВС Рос�
сии планируют находиться в Канте длительное
время. «Это наша базе навсегда», – сказал В.Ми�
хайлов. Интерфакс, 15.2.2006г.

– Киргизия собирается повысить плату за ди�
слокацию американской военной базы в аэропор�
ту Манас в 100 раз, заявил президент страны Кур�
манбек Бакиев. «Плата за аренду составляла где�то
2,1 млн.долл. По нашим новым расчетам, они бу�
дут платить 207 млн.долл.», – сказал К.Бакиев в
интервью «Коммерсанту», опубликованном. «Мы
брали эти цифры не с потолка. Существуют меж�
дународные нормы – сколько стоит один гектар
земли, сколько стоит квадратный метр на террито�
рии международного аэропорта такого уровня.
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Эти расценки соответствуют международным
стандартам», – отметил глава государства.

По словам К.Бакиева, столь резкое повышение
цены объясняется тем, что экономическое поло�
жение Киргизии оставляет желать лучшего. «Все,
кто здесь занимается какой�то деятельностью,
должны платить. Мы не такая богатая страна, что�
бы бесплатно предоставлять эти объекты и соору�
жения. Американская сторона отнеслась к этому с
пониманием. Правда, не знаю, каков будет ответ»,
– сказал глава Киргизии.

Он заявил, что говорить о сроках вывода амери�
канской военной базы из республики можно будет
только после того, как стабилизируется ситуации в
Афганистане. «Мы ждем окончательной стабили�
зации. Чтобы там не было очагов дестабилизации.
Это же наш сосед. Весь наркотрафик идет через
нас, через Таджикистан. А терроризм и экстре�
мизм финансируются ги, полученные от наркоти�
ков и торговли оружием. Поэтому мы заинтересо�
ваны в том, чтобы все эти очаги были там погаше�
ны», – пояснил он.

К.Бакиев подчеркнул, что «речь не идет о том,
чтобы эта база здесь находилась беспричинно дол�
го». «Тем у нас есть обязательства в многосторон�
нем формате – ШОС, ОДКБ», – добавил он. Отве�
чая на вопрос о возможности использования аме�
риканцами базы в Манасе для предполагаемой
операции против Ирана, К.Бакиев сказал: «Я ду�
маю, что здесь будут другие подходы и решения. У
нас есть договоренность только насчет компании в
Афганистане».

По словам президента, Киргизия не намерена
требовать от России оплаты аренды базы в Канте.
«База в Канте существует в рамках договора
ОДКБ. Поэтому речь не может идти об оплате.
Россияне вкладывают деньги в развитие аэропор�
та Кант, развивают инфраструктуру, создают ра�
бочие места. Я считаю, что это тоже инвестиции»,
– подчеркнул он. Интерфакс, 15.2.2006г.

– По данным спецслужб Киргизии теневая
экономика и контрабанда составляет половины
всего товарооборота страны, заявил начальник
управления экономического контроля Службы
нацбезопасности (СНБ) Киргизии Малик Сады�
баев. «Масштабы преступности и коррупции в
сфере государственного управления и экономики
представляют реальную угрозу национальной бе�
зопасности страны – отметил М.Садыбаев.

«Специалистами СНБ Киргизии был проведен
анализ рынка повседневных товаров, который по�
казал, что 50% товаров находится в теневом оборо�
те», – сказал он. «Многомиллионные финансовые
обороты идут мимо госбюджета. По алкогольной
продукции теневой объем оборота составляет
52%», – отметил начальник управления. По его
словам, спецслужбы решают задачи по минимиза�
ции коррупционных явления в экономической
сфере. Интерфакс, 15.2.2006г.

– Премьер�министр Киргизии 25 янв. 2006г.
знакомился с положением производства на ОАО
«Дастан», являющимся одним из ведущих пред�
приятий в СНГ по созданию и производству мор�
ского оружия, подводно�технических средств спе�
циального назначения. Киргизский премьер отме�
тил, что рассматривает военное производство не с
точки зрения создания нового оружия, а с пози�
ций изучения перспектив оборонительной систе�
мы в СНГ. На модернизацию морально устарев�

шего оборудования завода Киргизия израсходова�
ла 1 млн. долл.

Премьер�министр Кулов намерен решить про�
блемы, с которыми сталкивается предприятие на
ближайшем заседании Межправительственной
киргизско�российской комиссии по экономиче�
скому сотрудничеству, поскольку основным по�
ставщиком сырья является российская сторона.
ОАО «Дастан» – многоплановое предприятие с
уникальной технологической базой, квалифици�
рованными специалистами, способными произ�
водить конкурентоспособные товары. По словам
начальника отдела маркетинга Зинаиды Саидба�
гиной численность рабочих составляет 1000 чел.,
которые полностью задействованы в производ�
стве. Наряду с выпуском традиционной продук�
ции производятся медицинские центрифуги, ос�
новными потребителями которых является Рос�
сия, Казахстан и Украина. ИА Regnum, 25.1.2006г.

– Посол Киргизии в США Замира Сыдыкова
сообщила, что средства от деятельности амери�
канской авиабазы, расположенной в аэропорту
Бишкека, теперь будут поступать в бюджет респу�
блики. «Ранее на авиабазу поставки авиатоплива
осуществляли две компании, принадлежащие се�
мье бывшего президента Аскара Акаева. Данные
компании не облагались пошлинами и получен�
ные средства сразу уходили на счета в оффшорные
зоны», – сказала она на брифинге в Бишкеке. По
ее мнению, «в связи с этим немалые средства ухо�
дили мимо госбюджета».

З.Сыдыкова сообщила, что «ФБР располагает
информацией о счетах компаний, принадлежащих
семье Акаевых, на территории США». Она также
отметила, что «проверки финансовой деятельно�
сти авиабазы, связанные с закупками авиатоплива
у компаний, принадлежавших семье Акаевых, не
прекратились».

Посол сообщила, что «новый проект киргиз�
ско�американского соглашения по авиабазе учел
этот момент и теперь деньги будут поступать
именно в бюджет страны». «Тогда не будет ника�
ких кривотолков», – добавила посол. По инициа�
тиве киргизской стороны пересматриваются рас�
ценки по оказанию услуг авиабазе. По данным ми�
нистерства финансов Киргизии, с момента дисло�
кации в республике этой авиабазы с дек. 2001г. в
бюджет страны поступило 8 млн. 250 тыс.долл.
Интерфакс, 24.1.2006г.

– Киргизия намерена ежегодно получать с
США 50 млн.долл. (41,4 млн. евро) за использова�
ние авиабазы «Манас». Об этом заявил спикер
киргизского парламента Омурбек Текебаев. По
его словам, доходы, получаемые от аренды авиаба�
зы площадью 1 тыс. га, должны полностью посту�
пать в госбюджет. Правительство Киргизии хочет
получать по 5�6 долл. за каждый кв.м. арендуемого
объекта.

Земля, на которой расположен аэропорт «Ма�
нас», контролируется несколькими структурами и
сдается в аренду по цене от трех центов до 4 долл. за
1 кв.м. Государство намерено стать единственным
арендодателем «Манаса». Для этого подготовлен
соответствующий законопроект «О национализа�
ции земельных участков и передачи их для нужд
обороны». Ранее президент Киргизии Курманбек
Бакиев заявлял, что Вашингтон должен платить «в
десять раз больше» за использование авиабазы, со�
общает AFP. ИА «Росбалт», 17.1.2006г.
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– Спецконтингент двух киргизских колоний,
взрослой и детской, 16 янв. 2006г. получил новую
одежду. Заключенные колонии №31 получили но�
вое обмундирование – российские кирзовые сапо�
ги, ватник с биркой, где указаны личные данные,
нательное и постельное белье.

Комплект новой формы стоит 1500 сомов (36
долл.). Руководство главного управления испол�
нением наказаний Киргизии в будущем планирует
обновить спецодежду заключенным всех исправи�
тельных учреждений республики. Последний раз
заключенным в Киргизии единую форму выдава�
ли в 1992г. ИА Regnum, 16.1.2006г.

– Президент Киргизии Курманбек Бакиев под�
писал указ о продлении срока действия моратория
на смертную казнь «до полной ее отмены законо�
дательным путем». Как сообщили в президент�
ской пресс�службе, «данная гуманная акция со�
вершается в целях дальнейшей гуманизации и ли�
берализации уголовной политики республики».
«При принятии этого важного решения принято
во внимание то положение, что право на жизнь
есть неотъемлемое право каждого человека», – го�
ворится в указе.

Правительству республики поручено в двухме�
сячный срок подготовить и внести президенту
проекты законов, направленные на присоедине�
ние Киргизии к странам, исключающим смертную
казнь и замену ее на пожизненное или длительное
лишение свободы. Правительству также дано зада�
ние «по принятию комплекса мер, направленных
на улучшение условий содержания лиц, осужден�
ных к исключительной мере наказания – смерт�
ной казни, включая изыскание дополнительных
средств на строительство специального комплекса
для содержания названных лиц, а также привлече�
ние финансовых ресурсов международных орга�
низаций, поддерживающих усилия Киргизии по
отмене смертной казни».

Минюстиции, МИД, омбудсмену, комиссии по
правам человека при президенте предложено при
содействии ОБСЕ, Европейского Союза и других
международных и отечественных организаций
провести в течение 2006г. широкую разъяснитель�
ную работу среди населения по вопросам необхо�
димости дальнейшей гуманизации, либерализа�
ции уголовной политики и отмены смертной каз�
ни.

Вместе с тем, ряд политиков и общественных
деятелей республики указывают на неготовность
киргизского общества к полной отмене смертной
казни. Среди основных их аргументов – отсут�
ствие в республике специальных тюрем для по�
жизненного содержания преступников. Имею�
щиеся в Киргизии учреждения Главного управле�
ния управления наказаний и так переполнены в
два раза.

Мораторий на исключительную меру наказания
действует в Киргизии уже шесть лет. В тюрьмах
республики, не приспособленных к этому, содер�
жатся несколько сотен «смертников» ожидающих
своей участи. РИА «Новости», 30.12.2005г.

– Состоялась церемония передачи военно� тех�
нической помощи от генштаба Турецкой Респу�
блики для Вооруженных сил Кыргызстана, пере�
дает пресс�служба министерства обороны КР. По
информации пресс�службы, помощь оказана в
рамках соглашений 2003 и 2004гг. Турецкие воен�
ные передали киргизским коллегам вещевое иму�

щество, банно� прачечный комбинат, полевые
хлебопекарни, душевые кабины, автомобильный
транспорт и продукты питания. Во время церемо�
нии передачи груза заместитель министра оборо�
ны КР генерал� майор Борис Югай выразил благо�
дарность военному атташе полковнику Эролу Тю�
рели за оказываемую помощь. Как ожидается, по�
ступившая военная техника будет распределена по
частям и соединениям всех силовых структур
Кыргызстана. KZ�today, 28.12.2005г.

– В Джалалабадской обл. (юг Киргизии) на
въезде в г.Каракуль задержаны 2 легковых автомо�
биля, в которых обнаружено 19 кг. героина, сооб�
щил начальник управления Службы националь�
ной безопасности (СНБ) Киргизии по Ошской
обл. Бакыт Бекибаев.

Сотрудники СНБ изъяли из одной машины 9
кг. 470 г. наркотиков, а из другой – 9 кг. 530г. Все
задержанные – жители Оша, младшему из них 37
лет. Наркотики были спрятаны в верхней части
кузовов, а также в колесах автомашин. Машины
прибыли в Киргизию из Афганистана через сосед�
ний Таджикистан. Возбужденно уголовное дело,
идет следствие.

Как отметил Бекибаев, это изъятие стало «са�
мым большим уловом» оперативников в этом году.
Всего в Ошской обл. с начала 2005г. только со�
трудниками СНБ было изъято 33 кг. 471 г. нарко�
тических веществ, перекрыто 4 международных
канала переправки наркотиков. По словам Беки�
баева, 80% задержанных наркокурьеров являются
жителями Согдийской обл. Таджикистана. ИА
«Росбалт», 23.12.2005г.

– Наркоситуация в Киргизии «остается пре�
дельно сложной», сообщили в пресс�службе
Агентства по контролю наркотиков (АКН) Кирги�
зии. С 90гг. в связи с падением спроса на местные
продукты каннабиса территория страны оказалась
на одном из основных мировых путей трафика
опиатов.

В 2004г., по данным ООН, Афганистан произ�
вел 420 т. героина, то ожидаемый «урожай» этого
года – 410 т. героина.

По данным АКН, за 11 месяцев 2005г. на терри�
тории Киргизии выявлено 151 наркопреступле�
ние, что на 122% больше, чем за тот же период
пред.г. Расследовано 116 наркопреступлений, что
почти на 115% больше, чем за 11 месяцев 2004г.
Следственными подразделениями АКН за янв.�
нояб. этого года возбуждено 132 уголовных дела,
по которым проходило 136 чел., 16 из которых –
граждане других государств. В суд направлено 111
уголовных дел.

Всего из незаконного оборота изъято 202 кг.
наркотиков всех видов, в т.ч. 63 кг. – опий, 46 кг. –
героин и 51 кг. – прекурсоры (вещества для произ�
водства наркотиков). Доля АКН в изъятии опия
составляет 54,3% от всех изъятий правоохрани�
тельными органами на территории Киргизии, а ге�
роина – 29%.

Однако, как заявил сотрудник пресс�службы, к
этому объему «необходимо прибавить те наркоти�
ки, которые были изъяты в ходе совместных меро�
приятий с соседними государствами: 145 кг. опиу�
ма и 47 кг. героина, что составляет 73% и почти
30% от общего количества изъятий правоохрани�
тельными органами Киргизии».

Представитель АКН сказал также, что сегодня
основные усилия агентства «сосредоточены на по�

308 www.army.polpred.ruÊÈÐÃÈÇÈß



давлении криминальных группировок, которые
организуют и контролируют поставки наркоти�
ков, занимаются «тяжелыми» видами наркотиков
и сбытом этого зелья в особо крупных размерах».
Так, за 11 месяцев 2005г. в Киргизии была пресе�
чена деятельность 13 наркогрупп и ликвидирова�
ны 4 постоянно действовавшие точки сбыта нар�
котиков. ИА «Росбалт», 22.12.2005г.

– С начала года в Киргизии зарегистрировано
28 тыс. преступлений, сообщили в пресс�службе
министерства внутренних дел Киргизии. В пресс�
службе отметили, что по сравнению с аналогич�
ным периодом 2004г. в республике наблюдается
незначительное увеличение количества совершен�
ных преступлений. Из общего числа преступле�
ний, зарегистрированных за 10 месяцев, большин�
ство (18,4 тыс.) относятся к разряду тяжких и осо�
бо тяжких. По данным МВД, число таких престу�
плений по сравнению с прошлым годом увеличи�
лось на 7,9 %.

«В янв.�окт. т.г. в Киргизии увеличилось число
убийств и случаев покушения на убийство, с нача�
ла года зарегистрировано 428 таких преступле�
ний», – сказали в пресс�службе. По данным МВД,
в 2005г. зарегистрировано 29 случаев торговли
людьми. В пресс�службе отметили, что по сравне�
нию с аналогичным периодом пред.г. в республи�
ке снизилось количество преступлений, связан�
ных с наркоманией и наркобизнесом. «С начала
года было совершено 2,1 тыс. таких преступлений,
тогда как в пред.г. их было совершено 2444», – со�
общили в ведомстве.

В МВД также сказали, что с начала года в Кир�
гизии было совершено 16,9 тыс. преступлений
против собственности, 2,5 тыс. преступлений эко�
номической направленности (хищения, злоупо�
требление служебным положением, подлог), мате�
риальный ущерб по которым превысил 200 млн.
сом (1 долл./41,19сом). Интерфакс, 28.11.2005г.

– Президент Киргизии Курманбек Бакиев под�
писал указ о создании Службы финансовой поли�
ции республики. Как сообщили в пресс�службе
президента Киргизии новая служба создается на
базе Управления финансовой полиции при прави�
тельстве республики.

Служба финансовой полиции является «госу�
дарственным правоохранительным органом в си�
стеме исполнительной власти, основной задачей
которого является обеспечение экономической
безопасности государства, выявление, раскрытие
и расследование экономических, налоговых пре�
ступлений», говорится в указе президента Кирги�
зии. РИА «Новости», 25.11.2005г.

– Эксперты из США и Киргизии изучают дан�
ные о финансовых поступлениях в бюджет Кирги�
зии за использование военной базы США в Биш�
кеке, сообщилМИД республики. «В госбюджет, по
данным минфина, почти за четыре года эксплуата�
ции авиабазы не поступило 150 млн.долл. Мы не
располагаем информацией о том, откуда появи�
лась эта сумма, но, эксперты Киргизии и США
уже занимаются сверкой представленных амери�
канской стороной платежей за использование ин�
фраструктуры аэропорта «Манас» за 2001�05гг.», –
отмечается в нем.

«Данная сверка преследует цель выяснить, со�
ответствует ли предоставляемая американской
стороной информация о сумме выплат поступив�
шим в бюджет республики платежам за предоста�

вленные услуги», – поясняет пресс�служба МИД
Киргизии.

По сообщению пресс�службы, «МИД Кирги�
зии и другие заинтересованные ведомства респу�
блики с американскими экспертами занимаются
обсуждением будущих условий пребывания в рес�
публике авиабазы у руководства страны нет пре�
тензий к американской стороне за прошлое ис�
пользование инфраструктуры аэропорта «Манас».
Интерфакс, 24.11.2005г.

– Генпрокурор Киргизии Камбаралы Канган�
тиев считает, что в республике происходит крими�
нальный передел собственности. Об этом он зая�
вил на заседании Совета безопасности республи�
ки. «Происходит передел собственности с участи�
ем зарубежных и местных криминальных группи�
ровок», – сказал генпрокурор.

По данным правоохранительных органов Кир�
гизии, 50% преступлений, совершенных с начала
года в республике, связаны с посягательством на
собственность граждан. «Криминальные элемен�
ты, вольготно чувствовавшие себя при прежней
власти, делают все возможное, чтобы вернуть
влияние», – подчеркнул генеральный прокурор.

Он обратился к президенту страны Курманбеку
Бакиеву с предложением издать указ «О наведении
должного правопорядка», который предусматри�
вал бы усиление полномочий правоохранитель�
ных органов и принятие жестких мер для поддер�
жания законности. «Наши граждане должны
знать, что ни один случай экстремистского давле�
ния на власть не останется безнаказанным», –
подчеркнул Кангантиев. РИА «Новости»,
21.11.2005г.

– В Киргизии идет процесс сращивания орга�
низованной преступности с террористическими
группировками, заявил Генеральный прокурор
Киргизии Камбаралы Кангантиев. «Имеются фак�
ты сращивания организованной преступностью с
террористическими, а также экстремистскими
группировками», сказал генпрокурор на заседа�
нии Совета безопасности Киргизии, посвящен�
ном криминогенной обстановке и мерам по борь�
бе с организованной преступностью в республике.

«Хизб�ут�Тахрир» (Партия исламского освобо�
жения) уже открыто заявляет о том, что намерена
создать в Ферганской долине исламский халифат
и свергнуть светское государство», – отметил Кан�
гантиев. По его словам, криминогенная ситуация
в Киргизии приближается к критическому уров�
ню. «Преступность консолидировалась, стала бо�
лее агрессивной и технически оснащенной», –
сказал генпрокурор.

По данным правоохранительных органов, это
«позволяет оказывать давление на органы государ�
ственной власти и отдельных депутатов», отметил
он. Кангантиев сообщил, что в республике резко
возросло число преступлений, связанных с приме�
нением огнестрельного оружия, в т.ч. заказных
убийств. «За последнее время произошло 40 заказ�
ных убийств, в т.ч. убиты три депутата», – сказал
генпрокурор.

При этом, отметил он, 66,5% всех преступле�
ний в Киргизии связаны с наркотиками. По мне�
нию генпрокурора, криминогенная ситуация во
многом связана «с ошибками, совершенными
прежней властью». РИА «Новости», 21.11.2005г.

– Парламент Киргизии рекомендовал прави�
тельству рассмотреть вопрос о передаче заинтере�
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сованным российским компаниям в доверитель�
ное управление с последующим выкупом госпакет
из 37,665% акций оборонного завода «Дастан». Об
этом говорится в постановлении Собрания народ�
ных представителей (верхняя палата парламента
страны), принятом большинством голосов. ОАО
«Транснациональная корпорация «Дастан» обра�
зовано в 1993г. в Бишкеке на базе приборострои�
тельного завода, который в советское время спе�
циализировался на производстве высокоскорост�
ных торпед «Шквал».

Сейчас «Дастан» выпускает торпеды, системы
самонаведения и управления, неконтактные взры�
ватели, а также медтехнику. Замглавы Госкомиму�
щества Киргизии Анатолий Макаров сказал, что
«Дастан» тесно связан с военно�промышленным
комплексом России с конструкторскими бюро.
«Если они прекратят давать «Дастану» новые тех�
нологии и лицензии на выпуск продукции, то «Да�
стан» как предприятие такого типа профессио�
нально умрет, – считает Макаров. – Нужно, чтобы
в число акционеров попали те российские фирмы,
которые помогут ему («Дастану») видеть будущее
на десятилетия вперед».

По оценке Госкомимущества Киргизии, пакет
из 37,665% акций, которым владеет государство,
стоит примерно 170�185 млн. сомов (4�5
млн.долл.). Макаров сообщил, что госпакет пред�
приятия является «блокирующим». Примерно
35,4% принадлежат трудовому коллективу завода,
6,9% передано населению на купонных аукционах
и 20% принадлежат менеджменту. ИА «Росбалт»,
29.10.2005г.

– Новое руководство генеральной прокуратуры
Киргизии намерено сохранить преемственность в
работе и довести до завершения все ранее начатые
уголовные дела, заявил журналистам назначен�
ный 19 окт. и.о. генпрокурора Камбаралы Конган�
тиев. «Все начатые уголовные дела будут доведены
до логического завершения и переданы для судеб�
ного рассмотрения», – сказал он. «Это касается
также уголовных дел, возбужденных в отношении
близкого окружения экс�президента Киргизии», –
подчеркнул он. «Несколько дней назад генпроку�
роратура Киргизии обратилась к генпрокуратуре
России с просьбой оказать помощь в задержании
сына экс� президента Киргизии Айдара Акаева», –
напомнил К.Конгантиев.

Генпрокуратура Киргизии обвиняет сына экс�
президента в совершении ряда преступлений,
связанных с незаконной легализацией денежных
средств и незаконным завладением имуществом.
И. о. генпрокурора также сообщил, что «за по�
следние месяцы центральным аппаратом гене�
ральной прокуратуры было возбуждено 22 уголов�
ных дела с общей суммой причиненного ущерба
325,5 млн. сомов (1 долл./40,85 сомов) и 3,7
млн.долл.». «За этот же период центральным ап�
паратом было проверено 98 объектов, возмещено
причиненного ущерба в денежном выражении на
88,5 млн. сомов, в натуральном выражении – на
103,3 млн. сомов», – сказал К.Конгантиев. Он
также сообщил, что «было возвращено 36 зданий,
2 пансионата, 3 автомобиля, 183 га земли». Интер�
факс, 26.10.2005г.

– Посол США в Киргизии Мари Йованович
считает, что военная авиация антитеррористиче�
ской коалиции имеет право сбрасывать топливо в
воздушном пространстве республики. «Между

авиабазой в аэропорту «Манас» и правительством
Киргизии существует долгосрочное соглашение
об обстоятельствах, при которых самолет коали�
ции вправе сбрасывать топливо в воздушном про�
странстве республики», – сообщается в письме
посла США в Киргизии Мари Йованович мини�
стру МЧС республике Жанышу Рустенбекову, со�
общили журналистам в пресс�службе МЧС. «Со�
гласованный порядок операций разрешает сброс
топлива самолетами в воздушном пространстве
республики только в самых серьезных чрезвычай�
ных ситуациях. В этих редких случаях процедура
производится только после непосредственного со�
гласования с гражданскими и военными предста�
вителями киргизской стороны», – говорится в
письме.

В сент. этого года в результате двух нештатных
ситуаций по данным санитарных служб Бишкека
80 тон авиатоплива были сброшены на террито�
рию Чуйской обл. севера Киргизии. «При этих
чрезвычайных ситуациях, когда был осуществлен
выброс топлива, строго соблюдался установлен�
ный порядок», – говорится в письме. Посол под�
черкивает, что «технические оперативные ин�
струкции каждого самолета требуют конкретной
высоты, скорости полета и параметров полета для
максимального увеличения испарения топлива и
для уменьшения воздействия на окружающую сре�
ду». «В прошлом правительство Киргизии прово�
дило межведомственную проверку практики эк�
стренного распыления топлива и пришло к заклю�
чению, что авиабаза не оказывает негативного
воздействия на окружающую среду благодаря
строгим процедурам, которые соблюдаются коа�
лиционными самолетами. Исследования в США
касательно воздействия сброса топлива привели к
аналогичным заключениям», – отмечено в пись�
ме. Интерфакс, 17.10.2005г.

– В Киргизии наркополицейскими изъято за 9
месяцев 2005г. из незаконного оборота 181 кг. 345
гр. наркотиков всех видов. Об этом сообщили в
пресс�службе Агентства по контролю наркотиков
(АКН) Киргизии. По данным источника, 35 кг.
650 гр. от общего объема изъятых наркотиков со�
ставляет героин (на 50% больше, чем за 9 месяцев
пред.г.), 63 кг. – опий, 69 кг. – гашиш. Кроме то�
го, как отметил собеседник агентства, за указан�
ный период сотрудниками АКН пресечена дея�
тельность 11 наркогрупп и ликвидировано 4 по�
стоянно действовавшие точки сбыта наркотиков.

Продолжается и углубляется сотрудничество
АКН с наркополицейскими других стран по пре�
сечению незаконного оборота наркотических
средств. Так, АКН совместно с коллегами из Рос�
сии и Казахстана в этом году проведены 4 опера�
ции по так называемому методу «внешняя контро�
лируемая поставка наркотиков» из Киргизии в
Россию. В результате из незаконного оборота
изъято 60 кг. опия и более 22 кг. героина. Пресс�
служба АКН констатирует также рост числа выяв�
ленных наркопреступлений на территории респу�
блики, их за 9 месяцев 2005г. зарегистрировано на
133% больше, чем за аналогичный период пред.г.
ИА «Росбалт», 13.10.2005г.

– Национальная экспертная группа по совер�
шенствованию антинаркотического законода�
тельства, созданная в Киргизии в сент. 2005г. по
поручению президента страны, должна разрабо�
тать и внести поправки в существующие норма�
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тивно�правовые акты в сфере борьбы с наркоугро�
зой. Об этом сообщили в пресс�службе республи�
канского Агентства по контролю наркотиков
(АКН). Итогом работы экспертной группы дол�
жны стать подготовленная реформа уголовно�пра�
вовых правоотношений, внесение изменений в
Кодекс об административной ответственности,
пересмотр ряда положений закона о наркотиках и
разработка закона о наркологической помощи на�
селению.

Как отметил собеседник, проекты направлены,
прежде всего, на гуманизацию правоотношений.
«Но все же это – не декриминализация, как утвер�
ждают некоторые специалисты, а путь к социаль�
ному диалогу с потребителями наркотиков, кото�
рых загнали в подполье, и откуда мы с вами дол�
жны их вытащить», – сказал сотрудник АКН. По
его словам, «практика правоприменения и стати�
стические данные свидетельствуют о том, что ос�
трие уголовной репрессии направлено на потре�
бителей наркотиков, что, в свою очередь, приво�
дит к неоправданно большому количеству осуж�
денных наркозависимых лиц». «Если человек на
ранней стадии потребления наркотиков не будет
привлекаться к уголовной ответственности, а бу�
дет наказан в административном порядке, это мо�
жет стать эффективной мерой для лиц, впервые
потребляющих наркотические вещества и приме�
няться как профилактическая работа», – продол�
жил сотрудник пресс�службы.

Одной из серьезных мер борьбы с незаконным
оборотом наркотиков должно стать международ�
ное сотрудничество, что тоже требует разработки
соответствующих документов и положений. При
этом существенную помощь, как консалтинговую,
так и финансовую Киргизии оказывает Управле�
ние ООН по наркотикам и преступности (УНП). В
пресс�службе АКН напомнили, что буквально
УНП передало правоохранительным структурам
Киргизии спецоборудование с соответствующим
программным обеспечением, которое будет ис�
пользоваться для создания системы по сбору, ана�
лизу и обмену оперативной и иной информацией в
сфере борьбы с наркотиками. Подобные системы
будут поставлены во все центрально�азиатские
страны и станут основой для создания в будущем
Центрально�Азиатского регионального информа�
ционного и координационного центра (ЦА�
РИКЦ). Причем, как отметил собеседник агент�
ства, Киргизия выступает инициатором открытия
штаб�квартиры ЦАРИКЦ именно в Бишкеке. ИА
«Росбалт», 12.10.2005г.

– Управление ООН по наркотикам и преступ�
ности (УНП) передало правоохранительным
структурам Киргизии, которые занимаются борь�
бой с незаконным оборотом наркотических
средств, спецтехнику и компьютерное оборудова�
ние со специально разработанным программным
обеспечением. Об этом сообщили в пресс�службе
Агентства по контролю наркотиков (АКН) Кирги�
зии. По данным источника, акция была проведена
в рамках международного проекта УНП «Право�
охранительные системы по сбору, анализу и обме�
ну оперативной и иной информацией в сфере
борьбы с наркотиками».

Участниками проекта являются государства
Центральной Азии, а его бюджет составляет 2
млн.долл. «Проект готовит основу для создания
национальных систем сбора, обработки, анализа и

обмена информацией в целях создания в будущем
Центрально�Азиатского регионального информа�
ционного и координационного центра (ЦА�
РИКЦ)», – отметил собеседник агентства. Он ска�
зал, что ЦАРИКЦ станет «межрегиональным ор�
ганом для организации обмена и передачи опера�
тивной информации по трансграничным престу�
плениям в режиме «реального времени», а также
основным координатором для организации и про�
ведения совместных операций по контролируе�
мым поставкам в центрально�азиатском регионе».
Штаб�квартира ЦАРИКЦ будет расположена в
Бишкеке.

Данный проект уже реализуется в Таджикиста�
не и Узбекистане, планируется начать его в Турк�
менистане и Казахстане. В рамках проекта предус�
мотрено также проведение для сотрудников анти�
наркотических структур обучения по специально
разработанной программе – «в целях оказания со�
действия в укреплении и развитии межведом�
ственного и межрегионального сотрудничества по
сбору, анализу и обмену оперативной и иной ин�
формацией в сфере противодействия незаконному
обороту наркотиков», сказал сотрудник пресс�
службы АКН. ИА «Росбалт», 11.10.2005г.

– Военная база международной антитеррори�
стической коалиции будет находиться в бишкек�
ском аэропорту Манас до тех пор, пока ситуация в
Афганистане полностью не стабилизируется. Та�
кое заявление сделал после переговоров с госсе�
кретарем США Кондолизой Райс президент Кир�
гизии Курманбек Бакиев, передает Итар�ТАСС.
По словам Бакиева, все вопросы, касающиеся
сроков нахождения авиабазы на киргизской тер�
ритории, будут решаться на двусторонней основе
между правительствами США и Киргизии, по�
скольку договор о размещении авиабазы был под�
писан правительствами двух стран. «Окончатель�
ная точка в этом вопросе будет поставлена только
правительствами, но обязательно с учетом мнения
ООН», – подчеркнул Бакиев.

В свою очередь, Райс сообщила, что на встрече
затрагивалась тема борьбы с терроризмом. «Мы це�
ним поддержку Киргизии в этом вопросе и ее под�
держку присутствия авиабазы коалиционных сил в
бишкекском аэропорту. Это в немалой степени
способствует стабилизации обстановки в Афгани�
стане», – заявила госсекретарь. Она также завери�
ла, что Вашингтон будет оказывать поддержку
Киргизии в продвижении демократических и ры�
ночных реформ, передает «Интерфакс». «В рамках
сотрудничества между двумя государствами США
будет поддерживать развитие в республике демо�
кратических реформ. Мы готовы на долгосрочном
уровне оказывать республике содействие в сфере
продвижения демократических преобразований.
Этот путь является тяжелым, но он стоит того», –
подчеркнула Райс. ИА «Росбалт», 11.10.2005г.

Китай

Àðìèÿ

Бюджет военных расходов КНР является основ�
ной формой распределения расходов на воору�

женные силы страны, а также основным способом
финансового контроля и модернизации военного
строительства. «Проект мер по реформированию
составления военного бюджета» был разработан
Центральным Военным советом КНР еще в марте
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2003г. и передан для исполнения в Главное упра�
вление тыла НОАК.

Действовавший до 2003г. способ формирова�
ния военного бюджета состоял в том, что он соста�
влялся на основе финансирования в пред.г. и зача�
стую расходы могли только увеличиваться не со�
кращаясь. Хотя данный способ составления бю�
джета был прост и удобен, он не соответствовал
новым задачам при реформировании вооружен�
ных сил Китая и практическим потребностям
строительства ВС. Основной момент реформы во�
енного бюджета состоял во внедрении нулевой
бюджетной основы. Бюджетные расходы, полу�
ченные в пред.г. уже не являлись базовой цифрой
для составления бюджета на будущий год, а исхо�
дя из средне� и долгосрочных планов военного
строительства, годовых рабочих планов, в соответ�
ствии с единой бюджетной политикой и нормами
ассигнования, бюджетные расходы на следующий
год по каждой статье исчислялись с нуля. Затем
вновь проводился расчет, проверка и разграниче�
ния по степени важности ассигнований. «Бюджет
нулевой базы» – является сутью реформы соста�
вления бюджета, каждый год распределение ас�
сигнований по различным статьям осуществляет�
ся исходя из актуальности задач и финансовых
возможностей. Усиливается направленность вы�
деленных средств и обеспечивается эффектив�
ность их использования. 

Реформа военного бюджета сочеталась с новой
бюджетной системой государства, была построена
на заимствовании общепринятой международной
бюджетной методологии, способствовала стано�
влению новой системы военного бюджета, кон�
центрации финансовых ресурсов, научному под�
ходу при распределении расходов, реальной про�
зрачности статей расходов, что обеспечивало тща�
тельный контроль. 

Реформа системы военного бюджета была на�
правлена на усиление контроля за структурой во�
енных расходов, повышение их эффективности и
имела важное значение для концентрации финан�
совых ресурсов, ускорения модернизации армии и
повышения ее боеготовности. Через детализацию
бюджетных расходов удалось повысить прозрач�
ность распределения расходов, что обусловило
тщательный контроль, сократило убытки и дубли�
рующее строительство. Данная реформа делала
упор на таком важном звене, как составление бю�
джета, его дальнейшей детализации по содержа�
нию, усиливала контрольные функции.

Данная реформа по составлению бюджета кро�
ме «нулевой базы бюджета» включала в себя также:
«классификацию бюджета». и «совокупность бю�
джета». Классификация бюджета – это подразде�
ление бюджета в соответствии с характером ис�
пользования средств на бюджет поддержания (по�
стоянный бюджет) и строительный (бюджет ра�
звития), т.е. применяется разграничение бюджета,
что устанавливает различную степень гарантиро�
ванности выделения средств и применение раз�
личных подходов при контроле. «Совокупность
бюджета» означает, что ассигнования военных
расходов из различных источников, т.е. ассигно�
вания из бюджета и за счет внебюджетных средств
полностью включаются в бюджет и распределяют�
ся и используются в соответствии с едиными нор�
мами, что предотвращает такое негативное явле�
ние, когда собственные доходы военизированных

организаций неоправданно использовались на за�
купку дорогостоящих автомобилей, покрытие
личных расходов руководящего состава.

Военный бюджет КНР в последние годы. В
XXIв. Китай делает научно�техническое развитие
основным вектором оборонного и военного стро�
ительства, активно продвигая реформу вооружен�
ных сил. В соответствии с общим государствен�
ным планом КНР, модернизация оборонного
строительства и вооруженных сил страны будет
осуществляться в 3 этапа: в период с 2010г. плани�
руется заложить прочную основу, в период с 2020г.
осуществить масштабное развитие, а к середине
XXIв. реализовать стратегическую цель: в основ�
ном создать современные информатизированные
(средства вооружения на основе компьютерных
технологий) военные подразделения – и, вы�
играть информатизационную «войну».

С янв. 2005г. значительно повышены расходы
на питание и обмундирование солдат НОАК, а со�
держание офицеров повышено с категории «сы�
тый и одетый» до «питательное». С 1 июля 2006г.
значительно повышена зарплата военнослужа�
щих.

В 2005г. выпуск научно�технической продук�
ции оборонного назначения на военных и граж�
данских предприятиях страны вырос на четверть
т.е. на 24,3%, добавленная стоимость на 20,7%, а
прибыль на 21,6%.

Расходы на оборону. Правительство КНР опре�
деляет объемы и направления военных расходов в
соответствии с Законом об обороне и Законом о
бюджете и исходя из уровня развития националь�
ной экономики. 

Основными статьями расходов на оборону
КНР являются: 1) расходы на содержание личного
состава 2), расходы на обучение и поддержание
боеготовности 3) расходы на вооружение. 

Расходы на содержание личного состава вклю�
чают в себя зарплату офицерского состава, граж�
данских служащих, денежное довольствие солдат
и контрактных служащих, а также расходы на
страховку, питание, обмундирование и расходы на
улучшение материально�бытовых условий. Расхо�
ды на обучение и поддержание боеготовности
включают в себя расходы на обучение войск, рас�
ходы на содержание высших и средних учебных
заведений, проектные работы по строительству и
обслуживание вооружения. Расходы на вооруже�
ние включают расходы на разработку, испытание,
закупку, ремонт, транспортировку и хранение во�
оружения и оборудования. 

Оборонные расходы также включают в себя
финансирование расходов подразделений народ�
ного ополчения, подразделений находящихся в за�
пасе, а также включают в себя социальные расхо�
ды – расходы на содержание офицерского состава
вышедшего на пенсию, по образованию детей во�
еннослужащих.

С 90гг., на основе общего экономического рос�
та, оборонные расходы Китая характеризуются
постоянным ростом. Этот рост военных расходов,
по заявлениям китайского руководства, имеет ха�
рактер поддержания оборонной безопасности
страны и соотносится с общим масштабом роста
экономики. В 1979�89гг. средний прирост воен�
ных расходов составлял 1,23% в год, а при учете
индекса роста потребительских цен в этот же пе�
риод, составлявших 7,49% в год, фактические рас�
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ходы на оборону имели тенденцию ежегодного со�
кращения на 5,83% в год. В 1990�2005гг. ежегод�
ный рост расходов на оборону в Китае составлял
15,36% в год, но с учетом индекса роста потреби�
тельских цен в этот же период составлявшим
5,22% в год, реальный прирост военных расходов
составлял в среднем 9,64% в год.

В 2004�05гг. объем ВВП Китая составлял соот�
ветственно 15987,8 млрд. юаней (рост 10,1%) и
18308,5 млрд. юаней (рост 10,2%). Общая сумма
бюджетных расходов страны составляла 2848,7
млрд. юаней или 343,2 млрд.долл. (рост 15,6%) и
3393 млрд. юаней или 408,8 млрд.долл. (рост
19,1%). В эти же годы расходы на оборону соста�
вляли соответственно 220 млрд. юаней 26,5
млрд.долл. (рост 15,3%) и 247,5 млрд. юаней или
29,8 млрд.долл. (рост 12,5%). В последние 2г. доля
военных расходов в ВВП и бюджете страны сни�
жалась. В 2003г. доля военных расходов в ВВП и
бюджетных расходах составили соответственно
1,4% и 7,74%, в 2004г. – 1,38% и 7,72%, в 2005г. –
1,35% и 7,29%. 

В 2006г. бюджетные расходы на оборону соста�
вили 283,8 млрд. юаней или 35,5 млрд.долл. (рост
по сравнению с 2005г. на 12,8%). Основными фак�
торами роста бюджетных расходов в 2006г. на обо�
рону стали: 

1) повышение денежного содержания военно�
служащих и улучшение условий жизни воинских
подразделений. По мере роста национальной эко�
номики и повышения уровня жизни населения со�
ответственно повышалась и зарплата военнослу�
жащих и субсидии, повышались пенсии вышед�
шим в отставку военнослужащим, повышались
страховка, расходы на медицинское обслуживание
и жилищное строительство для военнослужащих.
Повышались также региональные субсидии и над�
бавки за особые условия, улучшались условия
жизни подразделений расквартированных на тер�
риториях с тяжелым климатом; 

2) увеличение расходов на вооружение и ин�
фраструктурное строительство. Расходы на созда�
ние воинских подразделений с вооружением на
основе информационных технологий, увеличение
стоимости закупок вооружения и расходов на ре�
монт, хранение и техническое обслуживание, со�
вершенствование воинской инфраструктуры, до�
полнительные вложения в строительство объектов
береговой охраны; 

3) реализация кадровой военной политики.
Увеличение инвестиций в высшие и средние воен�
ные учебные заведения, вложения в местные вы�
сшие и средние учебные заведения готовящие во�
енные кадры, повышение уровня пособий воен�
ным специалистам высокой квалификации и пре�
мий кадровым служащим, увеличение ассигнова�
ний контрактным сотрудникам не находящимся
на действительной военной службе;

4) фактор роста цен на товары. Рост цен на
нефть, на строительные материалы, а также на
субпродукты, увеличение расходов на закупку
ГСМ для военной техники, рост расходов на обо�
ронное инженерно�строительные работы, увели�
чение расходов в связи с расширением рациона
питания для военнослужащих;

5) увеличение расходов на международное со�
трудничество по обеспечению безопасности.

Общая сумма расходов на оборону, а также
сумма расходов на одного военнослужащего, по

сравнению с некоторыми другими развитыми
странами, находятся на сравнительно низком
уровне. Так в 2005г. расходы на оборону в КНР со�
ставляли всего 6,19% от расходов на оборону в
США, 52,95% расходов на оборону в Великобри�
тании, 71,45% расходов на оборону во Франции и
67,52% расходов на оборону в Японии. Средняя
сумма расходов на оборону на одного военнослу�
жащего в КНР составляет 107607 юаней или 13,5
тыс. долл., что составляет 3,74% от расходов на од�
ного военнослужащего в США и 7,1% на военно�
служащего в Японии.

В Китае в отношении оборонных расходов дей�
ствует жесткая система финансирования. Работа
по формированию бюджета вооруженных сил Ки�
тая ведется в соответствии с государственной стра�
тегией оборонного развития и ежегодных заданий.
На каждом бюджетном уровне осуществляется
подсчет необходимых средств и докладываются на
вышестоящий уровень. 

Главное управление тыла НОАК совместно с
различными министерствами страны, проводят
проверку и исследование представленных необхо�
димых бюджетных расходов для каждого из воен�
ных округов, видов вооруженных сил. После рас�
смотрения и утверждения Центральным военным
советом военный бюджет направляется в минфин
КНР. Минфин Китая в соответствии со среднес�
рочными и долгосрочными финансовыми плана�
ми и планами бюджетных доходов, согласовав и
обсудив с Главным управлением тыла НОАК,
формирует проект финансирования военных рас�
ходов, включая его в годовой проект центрального
бюджета. После утверждения госсоветом КНР
проект бюджета докладывается бюджетному ко�
митету ПК ВСНП и финансово�экономическому
комитету ВСНП для рассмотрения и утверждения
и в итоге представляется на сессии ВСНП для рас�
смотрения и утверждения. Минфин КНР в соот�
ветствии с утвержденным ВСНП центральным
бюджетом, дает указание по военному бюджету
Главному управлению тыла НОАК, которое в со�
ответствии с установленным порядком доводит их
до воинских подразделений различного уровня.

Главное управление тыла НОАК совместно с
военными округами, (видами войск), армиями,
дивизиями, полками создает финансовые службы,
которые несут ответственность за гарантию предо�
ставления средств из военного бюджета, управле�
ние этими средствами и контроль за их использо�
ванием. Государственные и военные ревизионные
органы Китая осуществляют строгий контроль и
ревизию в отношении военного бюджета страны и
состоянием за расходованием средств. 

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– Более широкий выбор фамилий в скором бу�

дущем может появиться у новорожденных китай�
цев, сообщают в среду китайские СМИ. При за�
ключении брака в КНР никто свои фамилии не
меняет. Соответственно, новорожденные дети мо�
гут получить либо фамилию отца (что является на�
иболее традиционным вариантом), либо фамилию
матери. Как пишет газета «Чайна дэйли», мини�
стерство общественной безопасности КНР пред�
ложило новый проект системы фамилий в стране.
Согласно этому проекту, новорожденные дети
смогут официально регистрироваться также под
двойной фамилией, представляющей собой сое�
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динение фамилий родителей. Если фамилия отца
Чжоу, а матери – Чжу, то у ребенка появится четы�
ре варианта фамилий – Чжоу, Чжу, Чжоучжу или
Чжучжоу.

Необходимость реформы объясняется наличи�
ем большого количества людей с одинаковыми
фамилиями. Согласно опубликованным в апреле
данным, 85% населения страны имеет одну из ста
наиболее распространенных фамилий. Больше
всего в Китае людей с фамилией Ван – 93 млн. Ли
– 92 млн., Чжан – 88 млн. Всего в Китае офи�
циально используется 1600 фамилий. По данным
Академии общественных наук КНР, по крайней
мере 100 тыс.чел. являются полными тезками,
имея фамилию и имя Ван Тао.

Министерство общественной безопасности
неоднократно выражало беспокойство подобной
ситуацией, поскольку повторяющиеся имена соз�
дают серьезные проблемы для государства и самих
людей. Проект новой системы запрещает исполь�
зование в именах (выбираемых родителями) ино�
странных букв, самостоятельно придуманных ие�
роглифов, латиницы, арабских цифр и устаревших
форм иероглифики. Пока проект находится на
рассмотрении местных органов власти и неясно,
когда он может быть окончательно утвержден.
РИА «Новости», 13.6.2007г.

– В конце мая Китай и США завершили техни�
ческие переговоры по вопросам реализации про�
граммы «Инициатива по мега�портам», что явля�
ется одним из важных двусторонних шагов в со�
трудничестве в области предотвращения нелегаль�
ных перевозок радиоактивных материалов, сооб�
щили в МИД КНР. Китай и США подписали Ме�
морандум о взаимопонимании по данному вопро�
су в нояб. 2005г. и начали технические переговоры
по 11 приложениям к меморандуму в фев. 2006г.

«Инициатива по мега�портам», как важная со�
ставляющая китайско�американского сотрудни�
чества в антитеррористической борьбе, нацелена
на предотвращение незаконного оборота ядерных
и радиоактивных материалов путем установки в
портах досмотровых систем, говорится пресс�ре�
лизе МИД КНР.

Представители Главного таможенного упра�
вления КНР, Главного государственного управле�
ния технического и карантинного контроля за ка�
чеством товаров КНР и министерства энергетики
США в конце мая провели пятый раунд техниче�
ских переговоров, достигнув договоренностей по
11 приложениям к меморандуму, также был под�
писан протокол по итогам переговоров. Заверше�
ние технических переговоров свидетельствует о
том, что стороны сделали новый шаг в реализации
программы «Инициатива по мега�портам» и вы�
шли на этап конкретной реализации, указывается
в пресс�релизе. Синьхуа, 8.6.2007г.

– Чрезвычайные службы КНР во вторник про�
водят крупнейшие в истории Китая учения, приз�
ванные проверить готовность страны к борьбе с
разливом нефти на море, сообщает Синьхуа. Уче�
ния проходят в Бохайском заливе Желтого моря,
неподалеку от порта Циньхуандао (Qinhuangdao).
По сценарию, на танкере, перевозившем 10 тыс.т.
нефти, произошел взрыв, в море вылилось 500 т.
нефти. Сразу после условного взрыва на место
прибыло пожарное судно для тушения огня, а с
вертолетов распрыскивают специальные реагенты
для сдерживания нефтяного пятна. Для тушения

пожарные используют пену, не загрязняющую во�
ду. В учении принимают участие 20 кораблей, два
воздушных судна, 500 человек.

По китайской статистике, с 1973 по 2006гг. в
водах Китая произошло 69 крупных аварий. Всего
за это время в море аварийно попало 37 тыс.т. неф�
ти. В среднем на каждую такую аварию приходит�
ся 537 т. нефти, вылитой в море. Крупными в Ки�
тае считают аварии танкеров, при которых в море
попадают 50 т. нефти. Наиболее подверженными
риску нефтяного загрязнения являются район Бо�
хайского залива, дельты рек Янцзы и Чжуцзян (на
юге), Тайваньский пролив. РИА «Новости»,
5.6.2007г.

– Бюджет Китая на оборону страны имеет це�
лый ряд очень строгих узаконенных порядков, об�
народованный оборонный бюджет является пра�
вдивым и достоверным. Об этом заявил замести�
тель начальника Генштаба Народно�освободи�
тельной армии Китая (НОАК) Чжан Циньшэн в
ходе 6 конференции по проблемам безопасности в
Азии.

Как сообщает сайт Чжунсиньван, освещая во�
прос о прозрачности в военной сфере в Китае,
Чжан Циньшэн сказал, что бюджет Китая на обо�
рону страны имеет целый ряд очень строгих узако�
ненных порядков, обнародованный оборонный
бюджет является правдивым и достоверным. Еже�
годно большая часть роста оборонного бюджета
Китая направлена на существенную компенсацию
повышения цен на товары, улучшение условий
жизни военных, повышение уровня обеспечения
снабжения. Он отметил, что Китай, следуя прин�
ципам доверия, ответственности, безопасности и
равенства, постепенно повышает прозрачность в
военной сфере. «Женьминь Жибао», 5.6.2007г.

– В ходе рейда, проведенного после тщательно�
го расследования по делу одной из групп нарко�
торговцев, 1 июня сянганская полиция задержала
36�летнего мужчину, в ходе обыска было обнару�
жено 195 кг. марихуаны стоимостью 10 млн. сян�
ганских долларов (1 млн.долл.США). Как сооб�
щили в полиции, в ходе операции была ликвиди�
рована одна из главных мафиозных наркогрупп,
занимавшаяся транспортировкой марихуаны из
Камбоджи в Сянган. Синьхуа, 4.6.2007г.

– Договоренность о создании прямой телефон�
ной линии между Пентагоном и штаб�квартирой
Народно�освободительной Армии Китая (НОАК)
может быть достигнута в сентябре этого года. Как
сообщает гонконгская газета «Саут Чайна Мор�
нинг Пост», об этом заявил в Сингапуре высоко�
поставленный представитель НОАК. По данным
газеты, заявление генерал�лейтенанта Чжэн Ци�
ньшэна (Zheng Qinsheng) стало первым подтвер�
ждением этой информации со стороны официаль�
ных китайских властей.

США в течение последних пяти лет предлагают
создать подобную телефонную линию. В сентябре
в Вашингтоне должны пройти переговоры между
представителями Китая и США, на которых и мо�
жет быть принято окончательное решение по это�
му вопросу. В эти дни в Сингапуре проходит не�
формальная встреча представителей оборонных
ведомств США и нескольких стран Азии. Предста�
вители Соединенных Штатов приветствовали
комментарий китайского генерала.

«Я думаю, что это важное начало. Очевидно,
что с китайской стороны мы видим большую про�
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зрачность, чем раньше, – сказал журналистам в
Сингапуре министр обороны США Роберт Гейтс.
– Существуют причины для того, чтобы глядеть на
военные отношения между Китаем и США с опти�
мизмом». Глава Пентагона признал, что в Ва�
шингтоне остаются опасения по поводу темпов
развития китайских вооруженных сил. Официаль�
ные представители США неоднократно выражали
недовольство ускоренной модернизацией китай�
ской армии. Официальный Китай заявляет, что
модернизация проводится исключительно в обо�
ронительных целях и не угрожает другим странам.
РИА «Новости», 3.6.2007г.

– 25 мая след.г. министерство обороны США
опубликовало новый годовой Доклад о состоянии
вооруженных сил Китая. За день до его публика�
ции на пресс�конференции, созванной в Пентаго�
не, министр обороны США Р. Гейтс «специально»
изложил суть доклада. Он подчеркнул, что данный
доклад «не сгущает краски». Однако, если тща�
тельно прочитать его текст на 50 страницах, то не�
трудно заметить, что он не отличается от предыду�
щих. В нем опять нелепая оценка стратегии безо�
пасности Китая, военной стратегии и вооружен�
ных сил КНР, содержатся нападки на китайскую
оборону и военную модернизацию. Можно ска�
зать, что указанный доклад вновь старательно раз�
дувает «китайскую военную угрозу».

На пресс�конференции в Пентагоне председа�
тель Объединенного комитета начальников шта�
бов США П. Пэйс указал, что военная угроза мо�
жет быть разделена на два аспекта. Во�первых, во�
оруженные силы. Во�вторых, намерение стороны.
Он также особо подчеркнул: важное заключается в
том, что США имеют средства для поражения лю�
бых «новых вооруженных сил». Читая доклад, воз�
никает ощущение, что он намеренно заявил об
этом.

В «резюме» доклада говорится, что США «под�
держивают подъем мирного и процветающего Ки�
тая». Однако «будущие перспективы Китая по�
прежнему неопределенны», они включают «рас�
ширение вооруженных сил», а также его «намере�
ние их использования». В докладе выражена оза�
боченность тем, что Китай «способен освоить си�
стемы высокотехнологичного оружия». Одновре�
менно подчеркивается, что Китай обладает «са�
мым большим потенциалом», который может про�
тивостоять вооруженным силам США, имеет «раз�
рушительную военную технику, которая может
многократно свести традиционное военное преи�
мущество США на нет».

Доклад не только допускает известные преуве�
личения при сопоставлении военной мощи по
обоим берегам Тайваньского пролива, осуждает
Китай за всемерное «предотвращение независи�
мости Тайваня и стимулирование объединения
Родины», но и безапелляционно заявляет о том,
что Китай концентрирует вооруженные силы для
«борьбы за ресурсы и территорию», а также для ре�
гиональных конфликтов. В докладе, например,
даже отмечено, что неуклонно укрепляющиеся во�
оруженные силы Китая являются одним из глав�
ных факторов изменения военного баланса Вос�
точной Азии. Доклад также осуждает политиче�
ские установки относительно китайско�россий�
ского сотрудничества, саммита в рамках Форума
по сотрудничеству «Китай�Африка». К тому же
доклад содержит клеветнические измышления о

том, будто Китай «с учетом спроса на энергоресур�
сы» усиливает развитие отношений с теми страна�
ми, которые «нарушают международные права че�
ловека, поддерживают международный терроризм
и способствуют ядерному распространению».

С 2000г. министерство обороны США ежегодно
направляет в конгресс так называемый годовой
Доклад о состоянии вооруженных сил Китая. До�
клад за 2007г. вновь пытается дезориентировать
мировые СМИ, излагая ошибочные взгляды. Оче�
видно, что это идет наперекор главному течению
развития отношений между двумя странами и ар�
миями.

Для того, чтобы защитить свою безопасность и
целостность территории каждому суверенному го�
сударству необходимо обладать и развивать соот�
ветствующие вооруженные силы. Нет страны, ко�
торая бы отказалась от такого права. Всем извест�
но, что США являются главной военной державой
в нынешнем мире. Даже в этой ситуации Вашинг�
тон по�прежнему уделяет пристальное внимание
перевооружению, стремится к абсолютному воен�
ному преимуществу. Китай является развиваю�
щейся страной с обширной территорией и много�
численным населением. Его капиталовложения в
оборону долгое время находились на низком уров�
не. Китай имеет определенные вооруженные силы
– это объективное требование собственной защи�
ты и нормальное поведение в деле обеспечения бе�
зопасности государства и целостности террито�
рии, что не может угрожать любой другой стране.
На самом деле Китай все время высоко держит
знамя мира, развития и сотрудничества, неизмен�
но выступает за новый подход к безопасности на
основе взаимного доверия, взаимной выгоды, ра�
венства и сотрудничества, уделяет пристальное
внимание развитию отношений со всеми страна�
ми, в т.ч. и с США. А нынешний доклад без учета
реальных фактов умышленно раздувает так назы�
ваемую китайскую военную угрозу. Это не выдер�
живает никакой критики. «Женьминь Жибао»,
30.5.2007г.

– К концу этого года общее количество верто�
летов китайской полиции, увеличится до 30 еди�
ниц. Об этом сообщили на пресс�конференции в
министерстве общественной безопасности КНР,
посвященной 4 Международной ярмарке поли�
цейского спецснаряжения и техники, которая
пройдет с 16 по 19 апр. будущего года в Пекине.

Посетителей ярмарки, как отметил представи�
тель оргкомитета мероприятия, ожидает знаком�
ство с передовой техникой полицейского назначе�
ния, включая вертолеты. Растет интерес китай�
ской полиции к вертолетам, которые играют важ�
ную роль в проведении поисково�спасательных
работ, задержании подозреваемых и ликвидации
последствий стихийных бедствий.

По сообщению представителя Управления об�
щественной безопасности Пекина, в пред.г. упра�
вление заключило с итальянской компанией «Агу�
ста�Вестланд» и китайско�итальянским СП «Ча�
нхэ�Агуста» контракт о закупке вертолетов. Со�
гласно документу, пекинская полиция закупит 1
вертолет модели AW139 и 2 вертолета CA109 (букв.
лат). Заказчик также бесплатно получит дополни�
тельно 1 вертолет.

Эти винтокрылые машины, которые появятся в
небе китайской столицы во время Олимпийских
игр�2008, будут контролировать состояние обще�
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ственного порядка и безопасности, работу транс�
порта, участвовать в задержании преступников и
оказывать помощь «наземным» сотрудникам по�
лиции, а также возьмут на себя задачи проведения
поисково�спасательных работ в условиях ЧП,
борьбу со стихией, медицинское обслуживание и
т.д. Первый вертолет будет передан полиции в ию�
не�июле этого года.

В ВВС НОАК проводится подготовка к отбору
пилотов вертолетов для пекинской полиции.
Синьхуа, 30.5.2007г.

– Министерство обороны США в пятницу пе�
редало в конгресс ежегодный доклад о военном
развитии Китая, в котором обращается внимание
на ускоренное наращивание военного потенциала
Китая. В докладе Пентагона, насчитывающем 50
страниц, указывается на рост инвестиций в обо�
ронную промышленность и военную науку и тех�
нику, закупку передовых вооружений, углубление
военной реформы.

Как говорится в докладе, непрерывное нара�
щивание военной мощи Китая является «важным
фактором» изменения военного равновесия в Вос�
точной Азии, влияние роста военного потенциала
стратегического назначения выходит далеко за
пределы Азиатско�тихоокеанского региона (АТР).
Пентагон, начиная с 2000г., ежегодно представля�
ет в Конгресс США доклад о военном развитии
Китая.

Помимо обычных высказываний о росте воен�
ного потенциала Китая, в докладе 2007г. содер�
жится много спекуляций относительно целей Ки�
тая в его развитии стратегических вооружений и
космических технологий, а также модернизации
армии.

Новый доклад, как и доклады предыдущих
лет, подтверждает лейтмотив политики США в
отношении Китая, трактующий стремительный
взлет Китая – «важным фактором современной
стратегической обстановки», «фактором важного
влияния в регионе и мире». США приветствует
взлет мирного и процветающего Китая, призыва�
ет Китай к большей ответственности в отноше�
нии международных интересов, защите здорово�
го и успешного мирового порядка. Синьхуа,
28.5.2007г.

– В целях полного использования преимуществ
в области географии, кадров и образовательных
ресурсов синьцзянских органов общественной бе�
зопасности в борьбе против «трех зол» – террориз�
ма, экстремизма и сепаратизма в Синьцзян�Уй�
гурском автономном районе началось строитель�
ство Центра полицейского сотрудничества стран
Центральной Азии, нацеленного на совместное
использование полицейской информации и ре�
сурсов между регионами, совместную борьбу с
трансграничной террористической преступно�
стью, обеспечение всесторонней безопасности и
стабильности.

По сообщению агентства «Чжусинь», народное
правительство г.Урумчи, административного цен�
тра Синьцзян�Уйгурского автономного района
проинформировало, что на днях в экологическом
районе, расположенном к востоку от г.Мицюань
Синьцзяна официально началось строительство
первой очереди Центра полицейского сотрудни�
чества стран Центральной Азии, рассматриваю�
щегося как платформа обменов между полицей�
скими Синьцзяна и стран Центральной Азии. Как

стало известно, после своего создания Центр бу�
дет, делая упор на полицейском сотрудничестве в
области безопасности, постепенно содействовать
всестороннему сотрудничеству в других сферах,
займется подготовкой полицейских кадров в рам�
ках антитеррористического сотрудничества стран
Центральной и Южной Азии, а также стран�чле�
нов Шанхайской организации сотрудничества и
китайских полицейских в борьбе против «трех
зол» – терроризма, экстремизма и сепаратизма.
«Женьминь Жибао», 24.5.2007г.

– Генсекретарь НАТО Яаап де Хооп Схеффер
23 мая на базе ВМС в г.Таранто на юге Италии за�
явил, что между НАТО и Китаем существуют хо�
рошие отношения, и альянс готов активно разви�
вать их. Об этом он заявил на брифинге после за�
вершения антитеррористических военных учений
НАТО, которые проходили в Средиземном море у
южного побережья Италии. Яаап де Хооп Схеф�
фер подчеркнул, что НАТО считает КНР важным
государством и не может ее игнорировать.

НАТО занимает активную позицию по вопросу
о развитии отношений с Китаем. Приглашение
китайских журналистов для наблюдения за ны�
нешними военными учениями альянса является
наилучшим доказательством ее дружественной
позиции по отношению к Китаю. Синьхуа,
24.5.2007г.

– Китай готов к развитию сотрудничества с Се�
вероатлантическим альянсом на основе равнопра�
вия и взаимоуважения, заявила в четверг на бри�
финге официальный представитель МИД КНР
Цзян Юй (Jiang Yu). Ранее китайское агентство
Синьхуа опубликовало интервью с председателем
военного комитета НАТО Рэем Эно, заявившем о
готовности альянса установить прямые военные
контакты с КНР. «Мы готовы к развитию такого
сотрудничества на основе принципов равнопра�
вия для расширения взаимопонимания, достиже�
ния региональной и глобальной стабильности «, –
сказала Цзян Юй.

По ее словам, Пекин с этого года возобновил
контакты с НАТО на разных уровнях. Китай прер�
вал отношения с НАТО восемь лет назад. Тогда во
время бомбардировок натовскими силами Сербии
одна из бомб попала в посольство КНР в Белграде.
Погибли три китайских журналиста. РИА «Ново�
сти», 24.5.2007г.

– Североатлантический альянс хочет устано�
вить прямые военные связи с вооруженными си�
лами КНР. Об этом в интервью агентству Синьхуа
заявил председатель военного комитета НАТО ге�
нерал Рэй Эно (Ray Henault). Рэй Эно заявил, что
НАТО хочет «уйти от мрачных воспоминаний
бомбежки посольства КНР и открыто для разви�
тия отношений с Китаем». Восемь лет назад во
время бомбардировок натовскими силами Сербии
одна из бомб попала в посольство КНР в Белграде.
Погибли три китайских журналиста. «Как говорил
генеральный секретарь НАТО, организация от�
крыта для развития отношений с Китаем в любой
момент, когда для этого появляется возмож�
ность», – сказал Эно. Генерал напомнил, что в
2004г. он находился с визитом в Китае, где у него
была возможность осмотреть несколько военных
баз. Помимо развития политических отношений
между Китаем и НАТО, необходимо устанавли�
вать прямые военные связи, добавил Эно. РИА
«Новости», 24.5.2007г.
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– 18 мая в г.Урумчи – административном цен�
тре Синьцзян�Уйгурского автономного района
(Северо�Западный Китай) завершился 4�дневный
четвертый раунд консультаций военных экспертов
стран�участниц Шанхайской организации сотруд�
ничества по вопросам организации совместных
антитеррористических военных учений «Мирная
миссия�2007». Как пояснили сегодня в министер�
стве обороны КНР, замначальника генштаба НО�
АК Чжан Циньшэн руководил консультациями и
выступил с обобщенной речью.

В атмосфере откровенности, дружбы и взаим�
ного уважения военные эксперты, основываясь на
принципах «стратегического взаимного выигры�
ша, равноправного участия, дружественных кон�
сультаций», обсудили широкий спектр вопросов:
от замысла проведения и всестороннего обеспече�
ния учения до плана практических действий
войск. По итогам консультаций был подписан
протокол. Военные эксперты Казахстана, Кыр�
гызстана, России, Таджикистана и Узбекистана
дали высокую оценку высокому уровню организа�
ционной работы китайской стороны и выразили
готовность к подготовке маневров в интересах
обеспечения успеха учений. Синьхуа, 21.5.2007г.

– Межармейские связи являются важной со�
ставной частью китайско�американских отноше�
ний, стороны должны и дальше активизировать
обмены и расширить сотрудничество для выведе�
ния межармейских контактов на новый уровень.
Об этом заявил 11 мая зампред Центрального во�
енного совета КНР Го Босюн на встрече с главой
Тихоокеанского командования вооруженных сил
США адмиралом Тимоти Китингом, прибывшим
сюда с визитом.

Обратив внимание на стратегическое значение
и глобальный характер китайско�американских
отношений, Го Босюн сказал, что две страны не�
сут важную ответственность за обеспечение мира
и стабильности и содействие совместному разви�
тию на планете. «У Китая и США обширные важ�
ные общие стратегические интересы», отметил
китайский высокопоставленный офицер. По его
словам, Китай уделяет важное внимание развитию
связей с США. Го Босюн также ознакомил гостя с
оборонительным характером политики в области
обороны и концепцией мирного развития Китая,
изложил позицию китайской стороны по тайвань�
скому вопросу.

Т.Китинг отметил непрерывное усиление ме�
жармейских контактов США и Китая, выразил го�
товность к дальнейшей активизации межармей�
ских контактов, наращиванию взаимодоверия и
взаимопонимания и налаживанию обмена и со�
трудничества на всех уровнях и по всем направле�
ниям. США будут неуклонно отстаивать мир в ра�
йоне Тайваньского пролива, заверил Т.Китинг.
Синьхуа, 12.5.2007г.

– Подземный командный центр бывшего госу�
дарственного завода номер 221 – первой китай�
ской базы по разработке и производству ядерного
оружия, которую назвали «Атомным городом», на
днях был официально рассекречен и открыт для
публики.

«Атомный город» находится в поселке Сихай
Хайбэй�Тибетского автономного округа северо�
западной пров.Цинхай. Эта первая в Китае база по
разработке, испытанию и производству ядерного
оружия была создана в 1958г. Здесь были успешно

разработаны первая китайская атомная и водород�
ная бомбы. Командный центр представлял собой
железобетонное подземное укрытие глубиной в
9,3 м. от поверхности земли, был оборудован си�
стемами связи и обеспечения. В период разработ�
ки ядерного оружия данный центр выполнял са�
мые важные функции обеспечения связи и коман�
довании всей базы. «Женьминь Жибао», 9.5.2007г.

– Китай уделяет пристальное внимание разви�
тию межармейских отношений дружбы и сотруд�
ничества с Беларусью и готов прилагать совмест�
ные усилия для дальнейшего развития таких свя�
зей в разных сферах и на разном уровне. Об этом
заявил 23 апр. зампред Центрального военного со�
вета КНР, член госсовета и министр обороны Ки�
тая Цао Ганчуань на встрече с министром обороны
Беларуси Леонидом Мальцевым.

В ходе переговоров Цао Ганчуань отметил ус�
пешное развитие двусторонних отношений Китая
и Беларуси, более частые контакты на высоком
уровне, неуклонное расширение делового сотруд�
ничества в политике, экономике, культуре, науке
и технике. Он выразил надежду на активность сто�
рон в реализации договоренностей глав госу�
дарств, что позволит вывести на более высокий
уровень китайско�белорусские всесторонние от�
ношения дружбы и сотрудничества, характери�
зующиеся долгосрочной стабильностью, глубоким
взаимодоверием и взаимодействием.

Л.Мальцев, со своей стороны, отметил, что Бе�
ларусь активно подходит к развитию дружествен�
ных связей с НОАК по всем направлениям и гото�
ва прилагать новые усилия к углублению много�
векторных обменов и сотрудничества между ар�
миями двух стран. Синьхуа, 24.4.2007г.

– 18 апр. с.г. в Пекине состоялась конференция
по внедрению услуги «электронная идентифика�
ция личности», организованная центром по об�
служиванию программ электронного правитель�
ства под руководством департамента стимулиро�
вания информатизации министерства информа�
ционной индустрии КНР, центра информации об
удостоверениях личности граждан Китая при ми�
нистерстве общественной безопасности и Китай�
ской ассоциации интернета. Это событие ознаме�
новало собой официальный запуск интернет�ус�
луги «электронной идентификации личности».

Как пишет газета «Синьвэнь чэньбао», услуга
«электронная идентификация личности» совме�
стно представлена компанией «Гочжэнтун», Цен�
тром информации об удостоверениях личности
граждан Китая при министерстве общественной
безопасности, телекоммуникационными операто�
рами и финансовыми организациями. Это новая
информационная служба после внедрения услуги
«проверка информации о личности». Опираясь на
Всекитайскую информационную систему о лич�
ности граждан, созданную в министерстве обще�
ственной безопасности с охватом 1,3�миллиар�
дного населения, служба на основе информации о
личности пользователей выдает ряд цифровых ко�
дов и знаков, которые могут широко применяться
во всех сферах обмена информацией через интер�
нет, где нужно подтвердить достоверность лично�
сти, включая электронную коммерцию, банков�
ские операции, общение он�лайн и т.д. Эти авто�
матически образующиеся на основе информации
о личности цифровые коды и знаки позволяют не
только удостоверить личность, но и эффективно
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избежать огласки информации личного характера.
«Женьминь Жибао», 20.4.2007г.

– Китай уделяет серьезное внимание развитию
отношений с вооруженными силами Германии, и
считает, что это способствует всестороннему ра�
звитию межгосударственных связей и армейскому
строительству в каждой из стран. Такое мнение
высказал 18 апр. зампред Центрального военного
совета КНР, член госсовета и министр обороны
Китая Цао Ганчуань на переговорах с министром
обороны ФРГ Йозефом Юнгом.

В ходе переговоров Цао Ганчунь обратил вни�
мание на успешное развитие китайско�герман�
ских отношений за последние годы. Свидетель�
ством этому являются учащение контактов на вы�
соком уровне, неуклонное укрепление политиче�
ского взаимодоверия и установление партнерства,
несущего глобальную ответственность в рамках
всестороннего стратегического партнерства Ки�
тай�ЕС. Отмечено также достижение новых ре�
зультатов в обмене и сотрудничестве в культуре,
образовании, экономике, науке и технике, охране
окружающей среды, туризме, и непрерывное углу�
бление межармейских отношений.

Й. Юнг, со своей стороны пояснил, что Герма�
ния придает серьезное значение развитию межар�
мейского обмена и сотрудничества с Китаем. Вы�
ражена готовность совместными с Китаем усилия�
ми вывести их на новую высоту. Он подтвердил
приверженность ФРГ политике одного Китая.

Лан Гуанле обратил внимание на благоприят�
ную тенденцию развития китайско�германских
отношений. Свидетельством этому являются уча�
щение контактов на высоком уровне, неуклонное
укрепление политического взаимодоверия и до�
стижение новых результатов в обмене и сотрудни�
честве в культуре, образовании, экономике, науке
и технике, охране окружающей среды, туризме.
«На фоне непрерывного продвижения межгосу�
дарственных отношений межармейские связи так�
же развиваются удовлетворительно», констатиро�
вал он, отметив участившийся обмен визитами на
высоком уровне, успешное действие механизма
обмена и диалога, а также плодотворное профес�
сиональное взаимодействие армий двух стран.

Й. Юнг указал, что в последние годы Германия
и Китай тесно координируют и сотрудничают по
важным международным и региональным вопро�
сам. Отмечены их неустанные усилия, направлен�
ные на обеспечение мира, стабильности и разви�
тия на планете. По его словам, Германия придает
серьезное значение развитию дружественных свя�
зей с Китаем. Она надеется на активизацию меж�
ведомственного обмена и диалога, содействие ме�
жармейскому практическому сотрудничеству.
«Германия неизменно придерживается политики
одного Китая и ожидает мирного решения тай�
ваньского вопроса», констатировал министр.
Синьхуа, 19.4.2007г.

– Изобретенная китайцами разделяющая про�
тивовзрывная технология будет внедрена в Рос�
сии, говорится в китайско�российском соглаше�
нии, подписанном сторонами 28 марта в Москве.

Эта технология является интеллектуальной
собственностью Китая. Она внедряется в 26 про�
винциях, городах центрального подчинения и ав�
тономных районах страны, эффективна для пре�
дотвращения взрывов на бензозаправочных стан�
циях и бензовозах из�за статического электриче�

ства, огня, выстрелов, столкновения и ошибочных
технических действий.

Согласно подписанному соглашению, китай�
ские предприятия совместно с российскими парт�
нерами создадут в Москве базу для реконструкции
местных подземных топливных резервуаров и ци�
стерн для перевозки топлива с применением раз�
деляющей противовзрывной технологии.

Российские партнеры заявили, что такая про�
тивовзрывная технология имеет крайне важное
значение для обеспечения безопасности людей и
их имущества, а также для предотвращения терро�
ристических актов. Синьхуа, 29.3.2007г.

– Китайские таможенно�полицейские службы,
ответственные за борьбу с контрабандой, в пред.г.
на КПП конфисковали 789 кг. наркотиков, что на
65,5% больше, чем в 2005г., сообщил замначаль�
ника бюро по борьбе с контрабандой при Главном
таможенном управлении КНР Ли Вэньцзянь. Со�
трудники таможенной полиции пресекли 335 слу�
чаев наркотрафика (рост показателя за год соста�
вил 91,9%).

«Объем конфискованных наркотиков сохранял
рост в последние годы, – отметил руководитель, –
это говорит о том, что зарубежные наркокурьеры
транспортируют больше наркотиков в Китай или
через Китай». Таможенная полиция КНР была
учреждена в 1999г. и насчитывает 9000 сотрудни�
ков. К настоящему времени ее сотрудники пресе�
кли 1034 случая наркотрафика и изъяли 15,2 т.
наркотиков, вскрыли 395 случаев контрабанды
редких животных, 265 случаев нелегального ввоза
мусора, 202 случая, связанного с попытками про�
воза порнографии, 220 случаев контрабанды древ�
ностей, фальшивых денежных знаков, оружия,
боеприпасов и редких металлов, вскрыв 10415
криминальных случаев, по которым фигурирова�
ли 132,14 млрд. юаней (16,94 млрд.долл.США).
Синьхуа, 28.3.2007г.

– Генсекретарь ЦК КПК, председатель КНР,
председатель Центрального военного совета Ху
Цзиньтао 12 марта призвал вооруженные силы
усилить военное обучение, чтобы предоставить
сильную поддержку и обеспечить безопасность
для всестороннего построения среднезажиточного
общества и создания социалистического гармо�
ничного общества.

Во время участия в пленарном заседании деле�
гации НОАК на 5 сессии ВСНП 10 созыва Ху
Цзиньтао в своей речи отметил, что вооруженные
силы должны активно содействовать переходу от
военного обучения в условиях механизации к во�
енному обучению на основе информатизации,
всемерно повысить боеспособность в эру инфор�
матизации, обновить содержание и методы воен�
ного обучения. Он подчеркнул, что надлежит ак�
тивно продвигать реформы армии во всех сферах с
целью обеспечить лучшее и быстрое развитие ар�
мейского строительства.

НОАК должна заострять свою бдительность
против возможных бед и пристально следить за из�
менением внутренней и международной ситуа�
ции, глубже осознать свою миссию на новом этапе
в новом веке, указал Ху Цзиньтао.

Он также подчеркнул необходимость твердо
придерживаться концепции научного развития в
направлении армейского строительства, отметив,
что армия всегда должна строго соблюдать поли�
тическую и организационную дисциплину, дей�
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ствовать под командованием ЦК КПК и Цен�
трального военного совета в любых случаях и в
любое время. «Женьминь Жибао», 13.3.2007г.

– Развитие Китаем обороной мощи, включая
развитие военно�морских сил НОАК, направлен�
ное на защиту безопасности страны, не предста�
вляет угрозу другим странам. Об этом 8 марта ска�
зал представитель МИД КНР Цинь Ган на очеред�
ной пресс�конференции.

Один из журналистов задал вопрос: соответ�
ствует ли действительности то, что в настоящий
момент в Китае успешно идет разработка и созда�
ние авианосца, которое завершится к 2010г.; суще�
ствует ли необходимость в наличии у Китая авиа�
носца и не вызовет ли это озабоченность у сопре�
дельных стран?

Цинь Ган ответил, что Китай обладает обшир�
ной приморской зоной и обеспечение морской бе�
зопасности, защита суверенитета территориаль�
ных вод и морских прав страны являются священ�
ным долгом Вооруженных сил Китая. Соответ�
ствующие ведомства Китая смогут, с учетом раз�
личных соображений и факторов, тщательно изу�
чить вышеупомянутый вопрос.

Китайский дипломат вновь заявил, что Китай
неуклонно идет по пути мирного развития, при�
держиваясь оборонной политики оборонительно�
го характера. Развитие Китаем обороной мощи,
включая ВМС НОАК, направленное на защиту бе�
зопасности и интересов развития страны, не явля�
ется гонкой вооружений, не представляет собой
стремление к экспансии, а потому не создает угро�
зу другим странам. Китай готов совместно с меж�
дународным сообществом содействовать созда�
нию гармоничного мира на планете ради долго�
временного мира и всеобщего процветания. Синь�
хуа, 9.3.2007г.

– Китай в последние годы в общей сложности
14 раз участвовал в миротворческих операциях
ООН и направил в различные районы свыше 5000
миротворцев. «Это высокий показатель среди пя�
ти постоянных членов Совета безопасности». Об
этом заявил 6 марта министр иностранных дел Ки�
тая Ли Чжаосин на пресс�конференции в рамках 5
сессии ВСНП 10 созыва.

Отвечая на вопрос журналиста китайской газе�
ты «Чжунго жибао», глава МИД КНР сказал, что
Китай руководствуется целями и принципами,
предусмотренными Уставом ООН. Он серьезно
выполняет свои международные обязательства,
проводит независимую и самостоятельную мир�
ную внешнюю политику, выступает за преодоле�
ние разногласий путем консультаций и в пользу
сотрудничества для ответа на общие вызовы.

По словам Ли Чжаосина, Китай придерживает�
ся оборонной политики, носящей оборонитель�
ный характер. Он усиливает прозрачность воен�
ных расходов и активно участвует в международ�
ном сотрудничестве в борьбе с терроризмом и за
нераспространение ядерного оружия, а также в
миротворческих операциях. Синьхуа, 7.3.2007г.

– Во время сессий ВСНП и НПКСК военные
расходы Китая всегда являются «горячей» темой в
разговорах. Сегодня это тоже не исключение. 4
марта пресс�секретарь 5 сессии ВСНП 10 созыва
Цзян Эньчжу заявил, что госсовет КНР просит
сессию утвердить оборонный бюджет на 2007г. в
350,921 млрд. юаней, или 44,94 млрд.долл., что на
17,8% больше пред.г.

У самой большой по численности населения
страны в мире абсолютная величина военных рас�
ходов составляет меньше одной десятой аналогич�
ного американского показателя, а на душу населе�
ния они менее одной двухсотой в США. Доля во�
енных расходов Китая в его госбюджете и ВНП,
показатель военных расходов на душу населения в
среднедушевых доходах последнего тоже ниже,
чем в развитых странах.

Из соответствующих цифр единственный по�
казатель сравнительно высокой суммы военных
расходов КНР отражен в годовом их приросте. Это
именно то место, которое так называемые специа�
листы постоянно используют в качестве предлога.
На самом деле причина высокого годового при�
роста заключается в том, что реальная базовая ци�
фра военных расходов Китая еще очень мала. Да�
же если военные расходы Китая будут расти таки�
ми же темпами, то для того, чтобы приблизиться к
уровню военных расходов некоторых развитых
стран, потребуется длительное время. К тому же,
наряду с ростом военных расходов Китая, анало�
гичные показатели других держав тоже быстро
увеличиваются.

Затрагивая военные расходы Китая, зарубеж�
ные специалисты часто ставят вопрос о «скрытых
военных расходах». На самом деле любая страна
составляет свой финансовый бюджет, исходя из
собственных реалий и общепринятых правил. На�
пример, в США все расходы на разработку, произ�
водство и обслуживание ядерных боеголовок
включены в расходы минэнерго, а не отнесены к
сфере военных расходов. Расходы на военные дей�
ствия в Афганистане и Ираке также не отнесены к
военным расходам. Говоря о том, что некоторые,
опираясь на свое богатое воображение, беспре�
дельно преувеличивают сумму «скрытых военных
расходов» Китая, это нельзя не признать, что это
делается не без «тайного умысла».

При глубоком анализе вопроса, насколько ра�
циональны военные расходы той или иной страны,
нарушают ли они равновесие сил в мире, создают
ли они угрозу для других, главное заключается в
следующем: для чего используются военные расхо�
ды? К какому результату они приводят? За 10 с
лишним лет после окончания холодной войны Ки�
тай не имел какой�либо войны или вооруженных
столкновений с той или иной страной. Соседние с
ним регионы долгое время находятся в относитель�
но мирном и стабильном состоянии. Эти факты
свидетельствуют о том, что военные расходы Китая
на самом деле являются инвестициями в мир. Бы�
строе развитие китайской экономики и выгоды,
получаемые всеми странами в результате такого
развития, являются именно дивидендами, вкладом
Китая в дело мира. До сих пор Китай по�прежнему
сталкивается с огромными угрозами сепаратизма,
терроризма и международного гегемонизма. Над�
лежащее увеличение военных расходов также име�
ет важное значение для сдерживания войны, защи�
ты стабильности в государстве и международного
мира. Конечно, на военные расходы следует обра�
щать внимание, но следует учитывать: это инве�
стиции в мир или на войну. Вот что заслуживает са�
мого пристального внимания. Автор – Чэнь Ху,
исполнительный главный редактор журнала «Ши�
цзе цзюньши». «Женьминь Жибао», 6.3.2007г.

– В соответствии с указаниями Центрального
военного совета и председателя ЦВС Ху Цзиньтао
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в Народно�освободительной армии Китая актив�
но осуществляется переход от традиционных ме�
тодов боевой подготовки в механизированных
условиях к подготовке в информатизированных
условиях, сообщает 2 марта газета «Жэньминь жи�
бао».

В частях НОАК происходят глубокие преобра�
зования в области боевой подготовки, нацеленные
на овладение боевыми знаниями и навыками и по�
вышение способности ведения боя в информати�
зированных условиях, далее говорится в газете.

По сообщению представителя Генштаба НО�
АК, преобразование военной подготовки армии –
это требование информатизационной войны к бо�
евой подготовке, исторический выбор на новом
этапе развития боевой подготовки в новом столе�
тии. Синьхуа, 3.3.2007г.

– На состоявшемся 27 фев. в Пекине торже�
ственном собрании, посвященном награждению
отличившихся научно�технических работников,
проект истребителя «Цзянь�10» удостоен высшей
государственной награды и отмечен премией в 1
млн. юаней (130 тыс.долл.США).

Истребитель третьего поколения «Цзянь�10»,
самостоятельно разработанный китайскими кон�
структорами, является многоцелевым боевым са�
молетом и может выпускаться в одноместной и
двухместной модификациях. Его успешная разра�
ботка свидетельствует о том, что Китай стал че�
твертой в мире страной, способной самостоятель�
но создавать передовые в техническом отношении
боевые самолеты.

В 2004г. китайский проект развития пилотиру�
емой космонавтики также получил высшую госу�
дарственную награду за научно�технические до�
стижения за 2003г. Синьхуа, 28.2.2007г.

– ВС США 17 фев. стали размещать на авиаба�
зе Кадэна в японской префектуре Окинава боевые
самолеты�невидимки Ф�22. Это первое размеще�
ние ВС США самолетов данного типа за предела�
ми собственной территории.

Как сообщили сегодня японские СМИ, армия
США планирует разметить в Японии 12 самолетов
Ф�22. 17 фев. первые 2 самолета уже прилетели на
авиабазу Кадэна, остальные прибудут в воскресе�
нье. На базу Кадэна также отправятся 250 амери�
канских военнослужащих, включая летчиков и
технический состав.

В военном командовании США заявляют, что
размещение в Японии самолетов Ф�22 повысит
силу устрашения американских войск и их спо�
собность к быстрому реагированию в данном ре�
гионе. Синьхуа, 18.2.2007г.

– Китай, Россия и другие страны прилагают ак�
тивные усилия к продвижению вперед Конферен�
ции по разоружению и к содействию путем пере�
говоров заключению ряда юридических докумен�
тов для предотвращения гонки вооружений в кос�
мическом пространстве. Об этом заявила предста�
витель МИД КНР Цзян Юй 13 фев. на очередной
пресс�конференции.

Китайский дипломат сообщила, что китайская
сторона уже выдвинула некоторые конкретные
предложения, включая запрещение размещения
оружия во внеземном пространстве. По ее словам,
Китай, который твердо идет по пути мирного ра�
звития, придерживается самостоятельной и неза�
висимой внешней политики и проводит военную
политику оборонительного характера, всегда вы�

ступает за мирное освоение космоса и укрепление
международного сотрудничества и обмена в обла�
сти мирного освоения космоса. «Китайская сторо�
на твердо выступает против гонки вооружений в
космическом пространстве, никогда не участвова�
ла и не будет ни в какой форме участвовать в гон�
ке вооружений в космосе», – сказала Цзян Юй.
Синьхуа, 14.2.2007г.

– В пред.г. авиационной промышленностью
Китая были достигнуты многочисленные успехи и
сделан важный прорыв в разработке как военных,
так и гражданских самолетов, заявили руководи�
тели Первого и Второго объединений авиацион�
ной промышленности Китая Линь Цзомин и
Чжан Хунбяо. В 2006г. на вооружение НОАК по
плану поступали новые виды оружия и военной
техники, в т.ч. истребители «Цзянь�10», в воздух
впервые поднялись боевые самолеты «Сяолун»,
учебные самолеты для повышенной подготовки
«Леин» и «Шаньин». Были освоены ключевые тех�
нологии в разработке гражданского регионально�
го самолета ARJ21, начался его предсерийный вы�
пуск, были заключены контракты на поставку 71
самолета этого типа.

Отечественная авиационная промышленность
выпускает не только авиатехнику, но также авто�
мобили и лучшие образцы гражданской продук�
ции. Были заключены новые договоры о поставке
50 самолетов регионального класса ERJ145, кото�
рые выпускаются на основе китайско�бразильско�
го сотрудничества. Первое и Второе объединения
авиационной промышленности Китая – две кру�
пные корпорации оборонной промышленности,
которые производят военные и гражданские само�
леты и вертолеты, ракеты, авиадвигатели, автомо�
били и другие виды продукции. Синьхуа, 8.2.2007г.

– Белый дом обеспокоен наращиванием воен�
ного потенциала Китая. Об этом заявила госсекре�
тарь США Кондолиза Райс. Выступая на слуша�
ниях в комитете по иностранным делам палаты
представителей конгресса в среду, она назвала
уничтожение Пекином своего старого орбиталь�
ного метеоспутника с помощью баллистической
ракеты тревожным симптомом растущих военных
аппетитов КНР.

«Другие государства не пошли на такой шаг, и
мы четко выразили озабоченность испытанием,
которое провел Китай», – сказала глава госдепар�
тамента. По ее словам, США «озабочены подоб�
ной активностью, которая показывает нам серьез�
ность региональных и даже глобальных интересов
КНР». К.Райс подчеркнула, что у США «склады�
ваются хорошие рабочие отношения с Китаем».
Однако она отметила, что «эти отношения имеют
двойственный характер», подчеркнув укрепление
сотрудничества в рамках переговоров по ядерной
программе КНДР, но в то же время выразив опасе�
ния по поводу «военного потенциала» КНР.
Прайм�ТАСС, 8.2.2007г.

– «Черный ящик» 3 поколения для танков, ко�
торый также называют «морским телеуправляе�
мым комплексным измерительным устройством»,
на днях был разработан на одном из испытатель�
ных полигонов бронетанковых войск Народно�
освободительной армии Китая (НОАК), что сви�
детельствует о реализации интеллектуальных ин�
новаций в НОАК.

Как отметил представитель указанного испыта�
тельного полигона Ли Жунли, упомянутое устрой�
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ство будет установлено на танках�амфибиях, бла�
годаря чему данные о величине угла, температур�
ном режиме горючего, давлении масла, скорости
оборотов двигателя и др. могут быстро передавать�
ся из находящихся на море танков на мониторы
расположенного на берегу контрольно�наблюда�
тельного пункта. За последние 10 с лишним лет
технические сотрудники испытательного полиго�
на разработали «черные ящики» трех поколений,
что значительно содействовало повышению уров�
ня информатизации военного оснащения. Синь�
хуа, 1.2.2007г.

– Замначальника Управления общественной
безопасности Пекина Ян Сяои сообщил, что к на�
чалу будущего года городская полиция получит 4
вертолета. Ссылаясь на слова Ян Сяои, газета
«Бэйцзин ваньбао» сообщает, что в пред.г. Упра�
вление общественной безопасности Пекина за�
ключило с итальянской компанией «Агуста�Вест�
ланд» и китайско�итальянским СП «Чанхэ�Агу�
ста» контракт о закупке вертолетов. Согласно до�
кументу, пекинская полиция закупит 1 вертолет
модели AW139 и 2 вертолета CA109 (букв.лат.). За�
казчик также бесплатно получит дополнительно 1
вертолет.

По сообщению газеты, эти винтокрылые ма�
шины, которые появятся в небе китайской столи�
цы во время Олимпийских игр�2008, будут кон�
тролировать состояние общественного порядка и
безопасности, работу транспорта, участвовать в
задержании преступников и оказывать помощь
«наземным» сотрудникам полиции, а также возь�
мут на себя задачи проведения поисково�спаса�
тельных работ в условиях ЧП, борьбу со стихией,
медицинское обслуживание и т.д. Первый верто�
лет будет передан полиции в июне�июле этого го�
да. В ВВС НОАК проводится подготовка к отбору
пилотов вертолетов для пекинской полиции.
Синьхуа, 29.1.2007г.

– Замдиректора Китайской корпорации ору�
жейного оснащения Ли Шоуу на днях отметил, что
Китай готов постепенно и умеренно открывать
оборонную промышленность различным секто�
рам экономики. По его словам, открытие оборон�
ной промышленности должно проводиться на
нескольких уровнях – в некоторых важнейших
сферах следует придерживаться принципа госу�
дарственной собственности, в других – открыть ее
другим секторам хозяйства при условии государ�
ственного контроля, третий уровень – полностью
открытые сферы.

Однако Ли Шоуу не указал конкретных сфер
открытия. В соответствии с существующей в Ки�
тае практикой, начиная с конца 2005г. часть соот�
ветствующих предприятий имели шанс войти в
сферу оборонной науки и техники. Некоторые
предприятия, производящие продукцию граждан�
ского назначения, приняли участие в разработке и
производстве оборонной продукции. Синьхуа,
17.1.2007г.

– Официально открылся центральный архив�
но�информационный веб�сайт Народно�освобо�
дительной армии Китая. К этому веб�сайту уже
подсоединены все учреждения, подразделения
войск и военные учебные заведения китайской ар�
мии. В банке веб�сайта имеются достаточно бога�
тые архивные и информационные данные; они на�
учно обработаны, составлены профессионально и
увлекательно; банк предоставляет качественные и

быстрые информационные услуги архивистам и
широким массам офицеров и солдат, сообщил
представитель Генштаба НОАК Чан Цзиньсинь.

Этот веб�сайт может выполнять функции руко�
водства по работе, архивного и справочного посо�
бия, обучения и подготовки, служат обмену и кон�
тактам, а также культурному досугу. В веб�сайте
работают десять разделов, сообщил далее военный
представитель. Синьхуа, 15.1.2007г.

– В 2006г. доходы от основной хозяйственной
деятельности Китайской корпорации вооружений
– одного из ведущих предприятий оборонной
промышленности Китая – превысили 100 млрд.
юаней (12,82 млрд.долл.США), увеличившись на
33,6% по сравнению с пред.г. Об этом стало из�
вестно корреспонденту агентства Синьхуа на го�
довом рабочем совещании корпорации.

По сообщению гендиректора ККВ Ма Чжигэ�
на, в пред.г. корпорация достигла заметных успе�
хов в разработке высокотехнологичной продукции
военного назначения и оснащении ей НОАК, по�
вышении рентабельности, а также экономии
энергоресурсов и снижении энергозатрат.

В тек.г. приоритетными направлениями рабо�
ты корпорации будут дальнейшее снижение ком�
плексных энергозатрат, реорганизация и совер�
шенствование структуры производства, повыше�
ние конкурентоспособности на мировом рынке за
счет повышения качества продукции и совершен�
ствования технологии, а также гармоничное соче�
тание производства продукции военного и граж�
данского назначения. Синьхуа, 15.1.2007г.

– На днях органы по борьбе с должностными
преступлениями, действующие в системе прокура�
туры китайской столицы, были переименованы в
Управление по борьбе с должностными преступле�
ниями. В 2004�06гг. в прокурорских органах Пеки�
на были приняты к рассмотрению, в общей слож�
ности, 586 дел, связанных с нарушением служеб�
ного долга и служебных обязанностей, возбуждены
124 подобных уголовных дела против 129 подозре�
ваемых, из�за которых 52 чел. погибли, 33 чел. по�
лучили травмы различной степени тяжести. Упо�
мянутые дела также нанесли стране экономиче�
ский ущерб в 1 млрд. юаней (128 млн.долл.США).

Цель создания Пекинского управления по
борьбе с должностными преступлениями заклю�
чается в реализации единства наименования и
функций упомянутой структуры. Синьхуа,
10.1.2007г.

– В 2006г. – первом году реализации 11 пяти�
летки в Китае – успешно развивались научные ис�
следования и производство оружия и военного
снаряжения, были достигнуты огромные успехи в
научно�технических инновациях, задачи были вы�
полнены великолепно, с наилучшей эффективно�
стью, как никогда. Об этом заявил председатель
комитета оборонной науки, техники и промы�
шленности Китая Чжан Юньчуань на открывшем�
ся 8 янв. рабочем совещании по вопросам оборон�
ной науки, техники и промышленности 2007г.

Он отметил, что в пред.г. отрасль оборонной
науки, техники и промышленности Китая дости�
гла отрадных, замечательных успехов в следующих
направлениях:

Во�первых, успешно шли научные исследова�
ния и производство оружия и военного снаряже�
ния. Были завершены проекты многих видов ору�
жия и военного снаряжения и соответствующие
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эксперименты, в т.ч. военные самолеты типа J�10
уже переданы воинским частям.

Во�вторых, быстро развивается военная про�
мышленность. По предварительным подсчетам,
общий объем доходов отрасли оборонной науки,
техники и промышленности вырос на 25% по
сравнению с аналогичным периодом 2005г.; до�
бавленная стоимость продукции – на 17%; общий
объем прибыли – 20 млрд. юаней (рост более чем
на 50%); все группы военной промышленности
стали рентабельными.

В�третьих, были достигнуты новые результаты
в научно�технических инновациях. Например, в
основном разработан генеральный проект нового
поколения ракеты�носителя. Сложилась благо�
приятная ситуация в области внешних связей и ра�
звития производств гражданского назначения.
Достигнуты новые сдвиги в подготовке кадров и
военно�культурном строительстве. Сделаны но�
вые шаги в реформе, регулировании и построении
гармоничного общества. «Женьминь Жибао»,
8.1.2007г.

– Достигнутые Китаем успехи в разработке ис�
требителей типа «Цзянь�10», авиадвигателей
«Тайхан» и ракет класса «воздух�воздух» нового
поколения свидетельствуют о том, что Китай стал
четвертой в мире страной, способной самостоя�
тельно разрабатывать передовые в техническом
отношении боевые самолеты, авиадвигатели и УР,
заявил замгендиректора Первого объединения
авиационной промышленности Китая Гэн Жугу�
ан. Синьхуа, 5.1.2007г.

– В Пекине в пятницу представлен новый ис�
требитель «Цзянь�10» (Jian�10), полностью раз�
работанный китайскими инженерами. Презента�
ция самолета прошла в штаб�квартире Первой
авиационной промышленной корпорации. Со�
бравшимся был продемонстрирован пятимину�
тный видеоролик, на котором были засняты
взлет, полет и посадка, отстрел ракет новым ис�
требителем.

Замгендиректора корпорации Гэн Жугуан под�
черкнул, что Китай стал четвертой страной в мире,
самостоятельно осуществившей разработку истре�
бителя, двигателей и ракет «воздух�воздух». Гэн
Жугуан подчеркнул, что «Цзянь�10» и турбореак�
тивные двигатели «Тайхан» защищены авторски�
ми правами. По его словам, новый истребитель оз�
наменует переход к самостоятельной разработке
третьего поколения китайской боевой авиатехни�
ки и авиадвигателей. «Цзянь�10» – многоцелевой
истребитель, выпускается в одно� и двухместном
варианте. В войска он начнет поступать в ближай�
шее время. РИА «Новости», 5.1.2007г.

– По сообщению руководителя Н�ской части
военно�воздушных сил Китая, авиация НОАК ос�
нащается боевыми самолетами J�10, разработан�
ными и построенными собственными силами Ки�
тая. Отряды авиации, оснащенные такими истре�
бителями, уже имеют способность ведения боевых
действий.  «Женьминь Жибао», 30.12.2006г.

– По информации из Шанхайского управления
общественной безопасности, Шанхай закупит 3
вертолета и создаст специальный вертолетный от�
ряд. Вертолеты будут применяться как в правоох�
ранительных, так и в спасательных целях. Впервые
их начнут использовать во время соревнований
Пекинской Олимпиады�2008 в Шанхайском спор�
тивном округе. «Женьминь Жибао», 25.12.2006г.

– Делегация агентства по контролю над нарко�
тиками (АКН) при президенте Таджикистана в со�
ставе начальников Штаба и Управления агентства
по Горно�Бадахшанской автономной обл. (ГБАО)
с 18 по 21 дек. посетила г.Урумчи Синьцзяно�Уй�
гурского Автономного района КНР. Об этом сооб�
щили в пресс�службе агентства.

Как рассказали в пресс�службе, в ходе встречи
осуществлен конструктивный обмен мнениями по
вопросам, включенным в ее повестку, и в соответ�
ствии с Соглашением между Агентством по кон�
тролю над наркотиками РТ и министерством об�
щественной безопасности (МОБ) КНР о сотруд�
ничестве в борьбе с незаконным оборотом нарко�
тических средств, психотропных веществ и их пре�
курсоров достигнуто согласие об осуществлении
сотрудничества по ряду вопросов.

В частности – налаживание механизма со�
трудничества между компетентными органами
агентства по контролю над наркотиками РТ и де�
партаментом общественной безопасности Синь�
цзяно�Уйгурского автономного района КНР,
определение контактных лиц взаимодействую�
щих сторон, обмен телефонами и адресами элек�
тронной почты, проведение очередных и внеоче�
редных рабочих встреч при возникновении
необходимости, взаимоинформирование о нар�
копреступлениях, к подготовке и совершению
которых причастны граждане сторон, обмен опе�
ративной архивно�учетной информацией, прове�
дение совместных оперативно�розыскных меро�
приятий по выявлению и пресечению нелегаль�
ных маршрутов наркотрафика и деятельности ор�
ганизованных транснациональных преступных
группировок.

Стороны по итогам встречи подписали Прото�
кол о сотрудничестве и взаимодействии между
Управлением агентства по контролю над наркоти�
ками РТ по Горно�Бадахшанской Автономной
обл. и Департаментом общественной безопасно�
сти Синьцзяно�Уйгурского автономного района
КНР, а также решили, что очередная встреча будет
проведена в городе Хороге ГБАО РТ во II пол.
2007г. ИА Regnum, 25.12.2006г.

– Недавно в 306 госпитале НОАК заработала
медицинская станция по обслуживанию космо�
навтов, где космонавты могут получить самое пол�
ное и передовое медицинское обслуживание. Обо�
рудование медстанции может также применяться
для обследования и лечения гражданских лиц.

Здание новой медицинской станции имеет 21
этаж, а его общая площадь составляет 50 тыс.кв.м.
На станции используется самое передовое обору�
дование. В соответствии со спецификой условий
работы станции 306 госпиталь НОАК также разра�
ботал две мобильные медицинские станции в виде
медицинских вертолетов и медицинских фурго�
нов, снабженных соответствующим оборудовани�
ем и фактически являющихся мобильными пала�
тами интенсивной терапии. Если с космонавтами
произойдет несчастный случай, медики смогут
сразу же прибыть на место происшествия и ока�
зать необходимую помощь.

Помимо этого, на новой медстанции космо�
навты будут проходить обследование и проверку.
Ежегодно все китайские космонавты должны бу�
дут пройти здесь диспансеризацию. «Женьминь
Жибао», 22.12.2006г.

– Отечественный боевой вертолет типа «Чжи�
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11», разработанный самолетостроительным объе�
динением «Чанхэ» совместно с другими учрежде�
ниями и предприятиями, на днях успешно прошел
опытные стрельбы по наземным и воздушным ми�
шеням. Полным успехом завершилась приемка
опытных полетов вертолета улучшенного типа,
что заложило фундамент для окончательного за�
вершения технической проверки вертолета нового
образца до конца этого года.

Боевой вертолет «Чжи�11» – легкий боевой
вертолет, является улучшенной моделью, которая
оснащена системой управления огнем и вооруже�
нием, а также системой наблюдения и наведения.
Полученный вертолет способен выполнять боевые
задачи в любое время суток, самостоятельно осу�
ществляя поиск, распознание и преследование на�
земных и воздушных целей и атакуя их.

Вертолет «Чжи�11» – первый вертолет отече�
ственного производства, на который Китай имеет
полные права интеллектуальной собственности.
Как вертолет двойного назначения он стал выпу�
скаться в стране серийно после 2000г. Синьхуа,
11.12.2006г.

– 28�29 нояб. в столице Латвии состоится сам�
мит НАТО. Накануне встречи генеральный секре�
тарь альянса Яаап де Хооп Схеффер дал эксклю�
зивное интервью корреспондентам агентства
Синьхуа и заявил, что НАТО намерена активизи�
ровать связи с Китаем.

Подчеркнув важность развития отношений
между НАТО и Китаем, генсекретарь НАТО ска�
зал, что существует ряд глобальных вызовов, все
больше и больше появляется точек соприкоснове�
ния интересов НАТО и Китая в области безопас�
ности. Поэтому две стороны должны смотреть
вперед. «Уверен, что у нас общие интересы в таких
сферах, как расширение диалога, углубление взаи�
модоверия и совместными усилиями преодоление
общих вызовов», – заявил он.

Переходя к предстоящему саммиту НАТО в Ри�
ге, Яаап де Хооп Схеффер заявил, что предстоя�
щая встреча послужит важным шансом для того,
чтобы альянс обсудил, как справиться с вызовами
в области безопасности в XXI в., ее главными те�
мами станут проблемы Афганистана и Косово.
Лидеры альянса ретроспективно рассмотрят и да�
дут оценку военной модернизации НАТО и вы�
двинут предложения о дальнейшем развитии в
этом направлении.

Альянс принял решение о дислокации на всей
территории Афганистана международных сил по
содействию безопасности (ИСАФ) и уже начал его
реализацию. НАТО не ставит перед собой оконча�
тельного срока для завершения военной операции
в Афганистане, подчеркнул генсекретарь альянса.

Что касается трансформации НАТО, Яаап де
Хооп Схеффер заявил, что с наступлением нового
века альянс сконцентрировал внимание на повы�
шении способности к гибкости военных сил и бы�
строму размещению, ему удалось углубить вну�
тренние политические консультации и наладить
отношения с другими странами и международны�
ми организациями. 50 тыс. натовских солдат при�
нимают участие в 6 миротворческих операциях
под эгидой ООН на трех континентах. Поскольку
НАТО находится на этапе трансформации, на
саммите в Риге будет определено направление
дальнейшей трансформации альянса в будущие
годы.

Саммит НАТО в Риге – это первая встреча по�
сле расширения альянса на Восток в 2004г., кото�
рая состоится на территории новых членов в Вос�
точной Европе. В двухдневном саммите примут
участие руководители 26 стран�членов альянса.
Синьхуа, 28.11.2006г.

– Китайские власти планируют крупнейшее в
истории страны повышение зарплат военнослужа�
щим, сообщает в субботу гонконгская газета «Саут
Чайна Морнинг Пост» со ссылкой на свои источ�
ники в Пекине. По их данным, на эти цели в 2007г.
будет выделено 35 млрд. юаней (4,4 млрд.долл.).
Ожидается, что доходы военных вырастут на 20�
40% после того, как новый военный бюджет будет
одобрен на очередной сессии Всекитайского со�
брания народных представителей (ВСНП) в марте
следующего года. По данным газеты, увеличение
расходов на зарплаты неминуемо приведет к зна�
чительному росту китайского военного бюджета в
2007г., который, скорее всего, впервые превысит
300 млрд. юаней (37,5 млрд.долл.).

В 2006г., по официальным данным, расходы на
оборону составили 283,8 млрд. юаней (35,1
млрд.долл.), что было на 14,5% больше военного
бюджета 2005г. Гонконгская газета утверждает,
что в этом году прирост военного бюджета также
будет измеряться двухзначным числом. Ежегодное
увеличение китайского военного бюджета каждый
раз вызывает нервную реакцию в Пентагоне,
представители которого неоднократно подчерки�
вали, что развитие вооруженных сил Китая «ста�
вит под угрозу баланс вооруженных сил в регионе»
и что военное развитие КНР представляет угрозу
для интересов США. Китайские власти в ответ за�
являют, что американские опасения не имеют под
собой никаких оснований.

Источники «Саут Чайна Морнинг Пост» в Пе�
кине утверждают, что нынешнее повышение зар�
плат запланировано с целью уровнять доходы во�
енных и гражданских чиновников. Заработок
гражданского чиновника, особенно работающего
в богатых приморских провинциях, может вдвое
превышать оклад равного ему по статусу китай�
ского военного. В Китае нет обязательной воен�
ной службы. Для того, чтобы стать солдатом На�
родной Освободительной Армии Китая (НОАК),
необходимо пройти довольно жесткий отбор.
Впрочем, в последнее время военная лямка все ча�
ще становится уделом сыновей бедняков из эко�
номически слабо развитых глубинных районов
Китая – после начала экономических реформ в
Китае человек с образованием или житель крупно�
го города на «гражданке» может зачастую зарабо�
тать намного больше, чем на военной службе. В
2006г. руководство китайской армии даже объяви�
ло специальную программу по привлечению мо�
лодых выпускников вузов. Предполагается, что
военную карьеру могут избрать выходцы из бед�
ных регионов, которым сложно найти работу в ме�
гаполисах даже после получения диплома, но не
хочется возвращаться обратно в свою деревню или
маленький город. Таким образом китайские во�
еначальники надеются поднять интеллектуальный
и образовательный уровень армии КНР. РИА
«Новости», 18.11.2006г.

– Сохраняется благоприятная тенденция ра�
звития межармейских связей между Китаем и
США. «Уверены, что визиты высшего командного
состава армии США в Китай помогут укреплению
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взаимного понимания и доверия и будут содей�
ствовать развитию межармейских связей», – зая�
вила 16 нояб. официальный представитель МИД
КНР Цзян Юй на очередной пресс�конференции.

Дипломат проинформировала, что по пригла�
шению ВМС НОАК командующий Тихоокеан�
ским флотом ВМС США адмирал Гэри Роухэд с 12
по 18 нояб. совершает визит в Китай. Помимо Пе�
кина, он посетил мегаполис Шанхай и находится в
портовом г.Чжаньцзян. Там он принял участие в
церемонии встречи американского транспортного
судна�амфибии Juneau, которое зашло с визитом в
этот порт. В ходе пребывания Г. Роухэда в Китае
запланированы встречи с чиновниками прави�
тельства и руководителями НОАК.

Цзян Юй проинформировала, что на 19 нояб.
запланировано проведение ВМС США с ВМС
НОАК совместных поисково�спасательных уче�
ний на море. Они являются важным шагом по пре�
творению в жизнь достигнутых лидерами двух
стран договоренностей об укреплении военного
обмена. «Учения послужат наращиванию взаимо�
понимания, развитию дружбы и расширению со�
трудничества между ВС двух стран, содействуя тем
самым развитию межармейских связей», – под�
черкнула дипломат. Синьхуа, 17.11.2006г.

– 2 форум Шанхайской организации сотрудни�
чества (ШОС) по вопросам обороны и безопасно�
сти завершил свою работу 16 нояб. в Пекине. Во
время форума, работа которого продолжалась 10
дней, представители стран�участниц и стран�на�
блюдателей ШОС провели углубленный обмен
мнениями по широкому кругу вопросов, касаю�
щихся ситуации в области международной и ре�
гиональной безопасности, укрепления антитерро�
ристического взаимодействия и активизации со�
трудничества в области обороны и безопасности в
рамках ШОС.

Форум под девизом «Мирное развитие Китая и
ШОС» был организован министром обороны КНР
совместно с Академией национальной обороны
НОАК и имел целью воплощение в жизнь догово�
ренностей, зафиксированных на Шанхайском
саммите глав стран�участниц ШОС в этом году, и
дальнейшее укрепление эффективного сотрудни�
чества членов ШОС в области обороны и безопас�
ности.

В форуме приняли участие 25 высокопоста�
вленных офицеров МО Китая, Казахстана, Кыр�
гызстана, России, Таджикистана, Узбекистана,
Монголии, Пакистана и Индии. В рамках встречи
участники также совершили ознакомительную по�
ездку в г.Сямэнь (южно�китайская пров.Гуандун)
и Шанхай. Синьхуа, 17.11.2006г.

– Китайская сторона готова вместе с американ�
ской стороной продолжать укреплять контакты и
сотрудничество в военной области, заявила 9
нояб. представитель МИД КНР Цзян Юй. Отвечая
на вопрос об отставке министра обороны США Д.
Рамсфелда, Цзян Юй отметила, что это внутрен�
нее дело США; китайская сторона готова вместе с
американской стороной продолжать укреплять
контакты и сотрудничество между вооруженными
силами двух стран, углублять взаимное понимание
и доверие, надлежащим образом урегулировать
проблемы, вызывающие озабоченность у другой
стороны.

После того как Республиканская партия из�за
ситуации в Ираке потерпела поражение на проме�

жуточных выборах в Конгресс США, президент
Дж. Буш 8 нояб. объявил, что министр обороны
страны Д. Рамсфелд должен будет уйти в отставку,
и его заменит на этом посту бывший директор
ЦРУ Роберт Гейтс. Синьхуа, 10.11.2006г.

– На проходящем в Чжухае 6 Китайском между�
народном авиасалоне демонстрируется целый ряд
оружейных систем точного наведения, разработан�
ных самостоятельно в Китае, в т.ч. бомба лазерного
наведения «Лэйтин�2», управляемая планирующая
бомба «Лэйши�6», тактическая ракетная система
Р12, бомбы точного наведения FT�1 и FT�3, что
символизирует вступление оружейных систем ки�
тайского производства в эпоху точного наведения.

Бомба лазерного наведения «Лэйтин�2» и упра�
вляемая планирующая бомба «Лэйши�6», впервые
представленные Первым объединением авиа�
ционной промышленности Китая, стали «звезда�
ми» павильона оружия. Авиабомба «Лэйтин�2»
предназначена для нанесения ударов по непо�
движным и малоподвижным сухопутным и мор�
ским целям. Планирующая бомба «Лэйши�6»
предназначена для нанесения ударов по отдален�
ным неподвижным целям, включая аэродромы,
пристани, мосты, командные пункты и др.

Авиабомбы FT�1 и FT�3, разработанные Ки�
тайским космическим научно�техническим объе�
динением, способны поражать как мобильные,
так и неподвижные укрепленные и «мягкие» цели,
корабли в море, а также оказывать воздушную
поддержку на небольшом удалении и подавлять
средства ПВО противника.

Специалисты считают, что эти виды оружия
точного наведения, имея относительно низкую се�
бестоимость производства, значительно повысили
эффективность нанесения ударов. Это будет од�
ним из важных направлений развития китайского
оружия. Синьхуа, 3.11.2006г.

– Россия «готова к конкуренции» на китайском
рынке в случае отмены Евросоюзом эмбарго на
поставку вооружений и военной техники в КНР.
Об этом сообщил журналистам заместитель руко�
водителя Федеральной службы по военно�техни�
ческому сотрудничеству (ФСВТС), глава россий�
ской делегации на авиасалоне Airshow China�2006
в Чжухае Александр Денисов. «Мы этого не боим�
ся. Тем более, что эмбарго хотя и существует, но
существуют и пути его обхода, и мы это ощущаем.
Мы готовы к конкуренции».

Запрет был введен в 1989г. после трагических
событий на площади Тяньаньмэнь. В последние
годы Китай добивается отмены этих санкций, счи�
тая их дискриминационными и расценивая как
пережиток прошлого. При этом Китай подчерки�
вает, что это стремление никак не связано с наме�
рением размещать срочные заказы на приобрете�
ние европейского оружия и боевой техники.

За скорейшую отмену эмбарго 17�летней дав�
ности сейчас активно выступают Франция и Гер�
мания. США же предостерегают страны ЕС от та�
кого шага, ссылаясь на проблемы с правами чело�
века в КНР, и в противном случае угрожают зак�
рыть им доступ к своим новейшим оборонным
технологиям. Прайм�ТАСС, 2.11.2006г.

– Китай предполагает начать в 2007г. экспорт�
ные поставки легкого истребителя «Супер�7», ос�
нащенного двигателями РД�93 российского произ�
водства. Первой страной�покупателем станет Па�
кистан. Об этом сегодня на пресс�конференции в
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ходе авиасалона Airshow China�2006 заявил Ли Пэй
– директор департамента развития компании «Ка�
тик» – разработчика истребителей. В КНР уже на�
чалось серийное производство истребителя «Су�
пер�7». Пока построены 5 самолетов этого типа.

Санкт�Петербургское предприятие «Завод
им.Климова», разработавшее РД�93, завершит до
конца 2006г. поставку в Китай первой партии из 15
двигателей. На данный момент китайской стороне
переданы 6 изделий, сообщил гендиректор пред�
приятия Александр Ватагин.

Остальную часть контракта, заключенного в
2005г. и рассчитанного в целом на 100 двигателей,
начнет выполнять с 2007г. их серийный произво�
дитель – Московское машиностроительное пред�
приятие имени Чернышева.

А.Ватагин отметил, что при реализации кон�
тракта появились «некоторые проблемы». Россия
не осуществляет военно�техническое сотрудниче�
ство с Пакистаном, чтобы не вызвать недоволь�
ство Индии, которая является крупнейшим им�
портером российских вооружений. А.Ватагин под�
черкнул, что этот вопрос решают соответствую�
щие государственные органы и компания «Ро�
соборонэкспорт». «Наша же задача – произвести
двигатели в установленные контрактом сроки», –
пояснил он. Прайм�ТАСС, 2.11.2006г.

– 30 окт. в Наньнине – административном цен�
тре Гуанси�Чжуанского автономного района –
был сдан в эксплуатацию первый в Китае много�
функциональный беспилотный воздушный ко�
рабль – летательный аппарат полицейской служ�
бы, который приступил к контролированию и па�
трулированию с воздуха территории проведения 3
ярмарки Китай�АСЕАН.

Как сообщается, сфера контроля одного такого
воздушного корабля�робота полицейского назна�
чения эквивалентна территории охвата 120 задей�
ствованных охранников и 25 полицейских машин.
Воздушный корабль главным образом будет па�
трулировать высокоскоростные автострады, по�
граничные районы, а также найдет применение в
противопожарной службе и при выполнении дру�
гих задач по обеспечению безопасности и порядка.
Синьхуа, 2.11.2006г.

– Проведенное КНДР 9 окт. ядерное испыта�
ние стало ответной мерой на ядерную угрозу и
усиление финансовых санкций со стороны США.
Об этом говорится в заявлении представителя
МИД КНДР, опубликованном сегодня агентством
ЦТАК. В этом же заявлении представитель севе�
рокорейского внешнеполитического ведомства
подтвердил намерение КНДР в скором времени
вернуться к шестисторонним переговорам, напра�
вленным на разрешение ядерного кризиса на Ко�
рейском полуострове.

«КНДР приняла решение вернуться за стол ше�
стисторонних переговоров, предварительно взяв с
США обещание, что в их рамках между КНДР и
США состоится обсуждение вопроса о снятии фи�
нансовых санкций», – говорится в заявлении.
МИД Китая объявил во вторник о достигнутой в
Пекине между главами делегаций США, КНДР и
Китая договоренности возобновить шестисторон�
ние переговоры по ядерной проблеме КНДР.
Прайм�ТАСС, 1.11.2006г.

– На 6 Китайском международном авиасалоне
в г.Чжухае (пров. Гуандун), который пройдет с 30
окт. по 5 нояб., будет показано до 20 видов ракет

китайского производства. По словам руководите�
ля Китайской космической научно�промышлен�
ной корпорации Инь Синляна, общий уровень
китайских ракет уже достиг уровня иностранных
ракет 90гг. XX в., а некоторые типы китайских ра�
кет достигли передового международного уровня
того же периода. Разработанные корпорацией оте�
чественные ракеты различных типов, серий и ви�
дов составляют многочисленное «семейство ки�
тайских ракет». Состоящая из этих ракет система
противоракетной обороны наглядно демонстри�
рует способность защитить воздушное, морское и
сухопутное пространство Родины.

Данная корпорация выставляет на Чжухайском
авиасалоне также ракеты�носители с твердым то�
пливом, малый спутник, различные типы беспи�
лотных самолетов. Синьхуа, 30.10.2006г.

– Замглавы Комитета по оборонной науке, тех�
нике и промышленности, глава Государственного
космического управления КНР Сунь Лайянь 25
окт. дал эксклюзивное интервью сайту правитель�
ства КНР и в режиме реального времени ответил
на вопросы посетителей сайта. В ходе интервью
он, говоря о перспективах развития судостроения
в Китае, заявил, что Китай будет постепенно нара�
щивать потенциал судостроительной отрасли, ко�
торый позволит сооружать авианосцы.

Отвечая на вопрос ведущего о том, есть ли у
Китая намерения создавать собственные авианос�
цы, Сунь Лайянь сказал, что Китай является мор�
ской державой и обладает акваторией площадью 3
млн.кв.км. С точки зрения перспектив развития
судостроения, по мере развития Китай будет нара�
щивать потенциал этой отрасли.

Сунь Лайянь отметил, что Китай по�прежнему
будет идти по пути мирного развития. Китай про�
водит независимую и самостоятельную внешнюю
политику, оборонную политику оборонительного
характера. Правительство КНР и соответствую�
щие ведомства проведут комплексное исследова�
ние всех факторов и изучат все связанные с дан�
ным вопросом проблемы. Синьхуа, 26.10.2006г.

– В Китае органы общественной безопасности
имеют 7 полицейских авиационных бригад, 3 аэ�
родрома и 20 вертолетов. После того как в дек.
1993г. Уханьское городское управление обще�
ственной безопасности закупило первый в стране
полицейский вертолет, Гуандунское управление
общественной безопасности и органы обществен�
ной безопасности г.г.Чжэнчжоу, Шэньчжэнь,
Нанкин, Далянь и Саньмэнься один за другим
приобрели полицейские вертолеты для создания
полицейских авиационных бригад. В авг. 2003г. с
санкции канцелярии госсовета и Центрального
военного совета КНР полицейские вертолеты
официально поступили в распоряжение органов
общественной безопасности.

По сообщению представителя министерства
общественной безопасности Китая, в задачи авиа�
ционных бригад в основном входит: воздушное
наблюдение и дозор, контроль над состоянием об�
щественного порядка и безопасности, транспор�
тировка, участие в задержании подозреваемых, ве�
дение спасательных операций, а также оказание
медицинской помощи.

Органы общественной безопасности г.г.Пекин,
Шанхай, Чунцин, Шэньян, Датун, Ханчжоу, Нинбо,
Циндао и Лоян приступили к созданию своих поли�
цейских авиационных бригад. Синьхуа, 26.10.2006г.
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– Представители научных кругов из 14 стран и
дипломатического корпуса приняли участие в
международном форуме «Мирное развитие Азиат�
ско�Тихоокеанского региона и региональная бе�
зопасность�2006», проходившем с 23 по 24 окт. в
Пекине. Специалисты и ученые из Китая, США,
России, Франции, Великобритании, Японии, Ин�
дии, Пакистана и других заинтересованных стран
обсудили ситуацию в мире в целом и в АТР в част�
ности. Речь шла о развитии Китая, путях обеспе�
чения гармонии и безопасности в регионе, о мо�
дернизации вооруженных сил, военном доверии.

В адрес форума, организованного Китайской
ассоциацией военных наук, поступило 40 научных
докладов и статей, в которых авторы изложили
свое видение путей активизации обмена и сотруд�
ничества между группами, служащими «мозговым
трестом» в области безопасности и обороны.
Синьхуа, 25.10.2006г.

– Российское машиностроительное предприя�
тие «Звездочка» в ближайшее время откроет пред�
ставительство в Китае. Предприятие занимается
ремонтом, модернизацией и утилизацией надвод�
ных и подводных кораблей, в т.ч. атомных подвод�
ных лодок. «Звездочка» сегодня активно работает
с Китаем, в частности, в рамках военно�техниче�
ского сотрудничества. «Мы крайне заинтересова�
ны не только в получении новых заказов, но и ор�
ганизации сервисного обслуживания ранее поста�
вляемых судов», – сообщил губернатор Архан�
гельской обл. Николай Киселев.

«Взаимодействие идет по нарастающей, если
раньше говорили только о сотрудничестве в рам�
ках оборонных заказов, то сейчас ведутся перего�
воры и о совместных проектах в гражданском су�
достроении, в т.ч. в рамках кооперации», – доба�
вил он. По словам представителя российского
предприятия Юрия Сумкина, «китайская сторона
проявляет большой интерес к нашей продукции, а
также к базированию и текущему ремонту кора�
блей ВМС. В основном это подлодки, которые бы�
ли построены в Санкт�Петербурге и Нижнем Нов�
городе». Прайм�ТАСС, 19.10.2006г.

– 13 окт. в г.Линьцан пров.Юньнань впервые
были проведены испытания разработанного в Ки�
тае револьвера калибра 9 мм., который будет ис�
пользоваться в основном для обезвреживания по�
дозреваемых на расстоянии до 50 м. Полицейский
револьвер калибра 9 мм. – это первый китайский
полицейский револьвер, который произведен в
строгом соответствии с порядком разработки про�
дукции военного назначения. Он может стрелять
револьверными пулями калибра 9 мм., а также ре�
зиновыми пулями калибра 9 мм., которые отно�
сятся к боеприпасам несмертельного действия.
«Женьминь Жибао», 16.10.2006г.

– Китай намерен в ближайшие 5 лет разрабо�
тать ракеты�носители нового поколения, которые
характеризуются экологической безвредностью,
высокой эффективностью, низкой себестоимо�
стью и мощной тягой. Об этом говорится в опу�
бликованной 12 окт. Пресс�канцелярией госсове�
та КНР Белой книге «Деятельность Китая в кос�
мосе�2006». Как сказано в Белой книге, новые ра�
кеты�носители будут способны поднять и вывести
на околоземную орбиту груз весом в 25 т. или – на
постоянную земную орбиту – груз весом до 14 т.

В ближайшие 5 лет китайским исследователям
и специалистам в области космоса предстоит ре�

шить еще такие задачи: полностью завершить раз�
работку ракетных двигателей на жидком кислоро�
де и керосине мощностью в 120 т., а также водо�
родно�кислородных двигателей мощностью в 50
т.; повысить надежность и техническую способ�
ность осуществления запуска у ракет�носителей
серии «Чанчжэн» («Великий поход»). За прошед�
шие 5 лет Китай 24 раза подряд успешно осуще�
ствил запуски ракет�носителей «Чанчжэн», техни�
ческие характеристики и надежность которых бы�
ли заметно улучшены.

С окт. 1996г. по конец 2005г. в стране уже по�
дряд 46 раз произведены успешные запуски ракет�
носителей «Чанчжэн». Были достигнуты важные
прорывы в разработке ключевых технологий сбор�
ки ракет�носителей нового поколения. Успешно
идет разработка ракетных двигателей на жидком
кислороде и керосине мощностью в 120 т., а также
и водородно�кислородных двигателей мощностью
в 50 т. Синьхуа, 12.10.2006г.

– Китайская сторона уделяет большое внима�
ние развитию межармейских отношений с Герма�
нией и считает, что дальнейшее укрепление двус�
тороннего дружественного сотрудничества в этом
направлении служит всестороннему развитию ме�
жгосударственных отношений и армейскому стро�
ительству двух стран. Об этом заявил 7 окт. член
Центрального военного совета, начальник гене�
рального штаба НОАК Лян Гуанле на встрече с ге�
неральным инспектором бундесвера ФРГ Вольф�
гангом Шнейдерханом.

В ходе встречи Лян Гуанле обратил внимание
на успешное развитие двусторонних отношений и
частные контакты на высоком уровне за послед�
ние годы. По его словам, стороны договорились
создать партнерства глобальной ответственности в
рамках всестороннего стратегического партнер�
ства Китай�ЕС и добились новых результатов в об�
мене и сотрудничестве в культуре, экономике,
науке и технике, охране окружающей среды, ту�
ризме. Углубляются также межармейские отноше�
ния Китая и Германии.

В.Шнейдерхан, со своей стороны, указал на
прогресс в межармейском дружественном сотруд�
ничестве. «Осуществление обмена визитами ми�
нистров обороны и начальников Генштаба ВС
двух стран заложило прочную основу для дальней�
шего развития межармейских контактов», – ска�
зал он, отметив плодотворное межармейское взаи�
модействие в разных областях. По его словам, Гер�
мания готова прилагать совместные с Китаем уси�
лия для выведения двустороннего межармейского
обмена и сотрудничества на новую высоту. Синь�
хуа, 8.10.2006г.

– Россия будет руководить работой Региональ�
ной антитеррористической структуры (РАТС)
Шанхайской организации сотрудничества (ШОС)
в течение ближайшего года. Такое решение было
принято сегодня на состоявшемся в китайской
столице очередном заседании Совета РАТС ШОС,
в котором приняли участие представители спец�
служб России, Китая, Казахстана, Киргизии, Тад�
жикистана и Узбекистана.

Председателем Совета РАТС ШОС избран пер�
вый заместитель директора ФСБ РФ Сергей
Смирнов. Прайм�ТАСС, 29.9.2006г.

– Министерство общественной безопасности
Китая опубликовало официальные «Стандарты
экипировки сотрудников полиции» (ниже –
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«Стандарты»). «Стандарты» состоят из следующих
разделов: основная часть, субъекты экипировки,
предметы экипировки, количество предметов
экипировки, приложение. Они определяют осно�
вы экипировки полицейских, работающих в орга�
нах общественной безопасности всех уровней на
территории Китая.

Предметы экипировки подразделяются на две
категории – «обязательные» и «дополнительные»,
всего в обеих категориях 15 видов предметов. Обя�
зательная экипировка включает в себя полицей�
скую форму, резиновую дубинку, наручники, бал�
лончик со слезоточивым газом, ослепительный
ручной фонарь, боевой нож уставного образца,
флягу, индивидуальный пакет, многофункцио�
нальный пояс, защитные перчатки. Дополнитель�
ные предметы экипировки – пистолет, рация, по�
лицейский коммуникатор, защитная одежда и др.
При этом разделение на «обязательную» и «допол�
нительную» экипировку подразумевает, что обяза�
тельное снаряжение сотрудники полиции должны
иметь при выполнении своей основной работы,
дополнительным снаряжением полицейские эки�
пируются исходя из специфики конкретных зада�
ний. «Женьминь Жибао», 29.9.2006г.

– Обмены и сотрудничество между вооружен�
ными силами Китая и России достигли огромных
успехов, что оказало далеко идущее влияние на
модернизацию армий двух стран. Об этом 28 сент.
сказал руководитель военной группы при Китай�
ском оргкомитете Года России в Китае и Года Ки�
тая в России, помощник начальника Генштаба
НОАК Чжан Циньшэн в интервью на веб�сайте
Года России в Китае.

По его словам, между Китаем и Россией суще�
ствует традиционная дружба, которая имеет дли�
тельную историю. После установления диплома�
тических отношений, в особенности с установле�
нием партнерских отношений стратегического
взаимодействия, непрерывно углубляются и раз�
виваются отношения Китая и России, достигнуты
цели в установлении взаимодоверия в сфере поли�
тики, взаимодополняемости в экономике и со�
трудничестве в военной области.

Чжан Циньшэн отметил, что сотрудничество
между вооруженными силами двух стран отлича�
ется тесными контактами высокопоставленных
военных представителей, огромными успехами в
стратегических консультациях, реальностью и эф�
фективностью профессиональных обменов и ус�
пешным проведением совместных военных уче�
ний, привлекающих большое внимание мировой
общественности. Чжан Циньшэн в заключение
сказал, что двусторонние обмены и сотрудниче�
ство между вооруженными силами в специальных
областях будут полезны для содействия модерни�
зации обеих армий, в их ходе они смогут взаимно
использовать полезный опыт. Синьхуа, 29.9.2006г.

– В 2007г. в рамках Года Китая в России будут
проведены 8 мероприятий в военной области. Об
этом проинформировал глава военной группы ки�
тайского Оргкомитета Года России в Китае и Года
Китая в России, помощник начальника Генштаба
НОАК Чжан Циньшэн 28 сент. в интервью на веб�
сайте «Год России в Китае».

Согласно его информации, список этих меро�
приятий включает визит в Россию заместителя
председателя Центрального военного совета, ми�
нистра обороны КНР Цао Ганчуаня, участие в

совместных военных учениях, которые состоятся в
следующем году на территории России в рамках
ШОС, визит в Россию соединения кораблей ВМС
НОАК во главе с командующим ВМС, гастроли в
России ансамбля песни и пляски НОАК, презен�
тацию фотоальбома, отражающего дружественные
контакты между НОАК и российской армией, оз�
накомительные поездки представителей ведущих
СМИ двух стран по пограничным районам, высту�
пления в Москве парашютистов китайской воен�
но�спортивной команды «1 августа», передачу на
Российском государственном телевидении об ус�
пехах модернизации НОАК.

Чжан Циньшэн напомнил, что в этом году в
рамках проходящего Года России в Китае были за�
планированы 6 подобных мероприятий. К настоя�
щему времени 4 из них состоялись. В Китае ожи�
дают визиты в Китай министра обороны РФ Сер�
гея Иванова и российских военных кораблей под
командой командующего ВМС России. Синьхуа,
29.9.2006г.

– Наказание трансграничной преступности в
регионе и борьба с терроризмом, сепаратизмом и
экстремизмом являются общими задачами стран
Шанхайской организации сотрудничества. Укре�
пление правового сотрудничества стран�членов
организации представляет собой один из эффек�
тивных способов обеспечения мира, безопасности
и стабильности в регионе. Такое мнение высказа�
ли 21 сент. в Шанхае представители Верховных су�
дов стран�членов ШОС.

Первое Совещание председателей Верховных
судов стран�членов ШОС открылось в китайском
мегаполисе Шанхай. В нем принимают участие
представители Верховных судов Китая, России,
Казахстана, Кыргызстана, Таджикистана и Узбе�
кистана. Как сказал председатель Верховного на�
родного суда КНР Сяо Ян, перед судами всех
стран стоит общая задача по предотвращению и
обузданию терроризма, сепаратизма, экстремиз�
ма, трансграничной контрабанды наркотиков.
«Борьба с такими проявлениями преступности яв�
ляется нашей общей задачей и неотложной ответ�
ственностью правоохранительных ведомств всех
стран�членов ШОС», – подчеркнул он.

Председатель Верховного суда РФ Вячеслав
Лебедев отметил необходимость комплексных мер
в процессе борьбы с вышеуказанными преступле�
ниями. Он подчеркнул важность участия судов в
этом процессе. Исполняющий обязанности пред�
седателя Верховного суда Узбекистана Ташматов
предупредил, что террористические, сепаратист�
ские и экстремистские организации обычно обла�
дают достаточным капиталом. В этой связи он от�
метил, что для эффективного ответа на их акции
крайне необходимо активное многостороннее
взаимодействие стран�членов организации. Ис�
полнительный секретарь ШОС Чжан Дэгуан в
своем приветствии в адрес участников совещания
назвал сотрудничество правоохранительных ве�
домств важным направлением взаимодействия
стран�членов организации. Синьхуа, 22.9.2006г.

– Италия склоняется к снятию запрета на по�
ставки Китаю оружия. Об этом 18 сент. заявил
премьер�министр Италии Романо Проди по ито�
гам переговоров с премьером Госсовета КНР Вэнь
Цзябао. Отвечая на вопрос о признании ЕС стату�
са Китая как страны с рыночной экономикой, он
сказал: «Мы одобряем усилия Китая. Надо как
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можно скорее решить этот вопрос, нельзя его затя�
гивать».

Касаясь этих вопросов, китайский премьер в
ходе недавнего визита в ЕС отметил, что их реше�
ние по сути отвечает интересам Европы, при том,
что чем скорее они будут решены, тем будет полез�
нее. Он выразил надежду, что ЕС со стратегиче�
ской высоты и с точки зрения будущего самостоя�
тельно примет правильное политическое решение
и устранит препятствия на пути развития китай�
ско�европейских отношений. Р. Проди прибыл с
официальным визитом в Китай 13 сент. по пригла�
шению премьера Госсовета КНР Вэнь Цзябао.
Китайский информационный интернет�центр,
19.9.2006г.

– В Китае завершено первоначальное форми�
рование системы спасательных операций на море,
на суше и в воздухе, а также создана комплексная
система устранения подводных преград и подня�
тия затонувших объектов. Об этом 4 сент. сообщи�
ли на 3 Китайском международном форуме по
спасательным операциям.

Китайская Служба спасения на море насчиты�
вает 3 специальных спасательных управления, 3
специальных управления по спасению на море, 4
спасательных воздушных отряда и 20 приморских
спасательных баз. Она укомплектована 183 спе�
циальными спасательными шлюпками, 9 спаса�
тельными самолетами, 18 спасательными отряда�
ми быстрого реагирования.

Служба спасения на море при министерстве
коммуникаций Китая приобрела у британской
Королевской национальной спасательной службы
(Royal National Lifeboat Institution) 8 скоростных
спасательных шлюпок класса Arun. Эти шлюпки
уже распределены между важнейшими примор�
скими районами Китая. Они предназначены для
спасения на море людей и терпящих бедствие ло�
док в районах рядом с морскими портами и в при�
брежной акватории. Характерной чертой этих
шлюпок является возможность эксплуатации на
мелководье или в районах культивации морских
биоресурсов, где невозможно применение обыч�
ных спасательных шлюпок. Таким образом, в Ки�
тае устранена своеобразная «мертвая зона» сферы
применения спасательных шлюпок.

94% внешнеторгового товарооборота Китая
осуществляется путем морских перевозок. Чтобы
гарантировать безопасность морского транспорта,
ведущихся на море разработок и культивации био�
ресурсов, морского туризма, необходимо интен�
сифицировать создание системы обеспечения бе�
зопасности на море. Эта система развивается по 4
направлениям: функциональная специализация,
увеличение прикладной применимости спасатель�
ной техники, информатизация и автоматизация
управления, повышение скорости проведения
операций по подъему из�под воды затонувших
объектов и устранению барьеров. «Женьминь Жи�
бао», 5.9.2006г.

– Китайские производители не могут составить
реальную конкуренцию российским на междуна�
родном рынке вооружений, заявили в пресс�служ�
бе Федеральной службы по военно�техническому
сотрудничеству (ФСВТС) России. Как отметил
собеседник, российские производители вооруже�
ний работают на более высоком технологическом
уровне и производят продукцию более высокого
качества. Китай, по его словам, пока ничего не мо�

жет предложить потенциальным покупателям в
области новейших разработок вооружений и тех�
ники. «Продукция китайских производителей ап�
риори не может конкурировать с продукцией рос�
сийских оружейников. Те страны, которые поку�
пают, например, китайские самолеты, не купят
Су�30, потому что это совершенно разные по всем
параметрам машины», – подчеркнул представи�
тель ФСВТС. При этом он сказал, что Китай явля�
ется одним из крупных игроков на международ�
ном рынке вооружений. «Входя в пятерку ведущих
экспортеров, он, формально говоря, является кон�
курентом любого другого участника этого рынка.
С другой стороны, Китай производит и продает
главным образом вооружения и военную технику
предыдущих поколений и, как следствие, действу�
ет в тех сегментах рынка вооружений, которые для
России не представляют серьезного интереса», –
пояснил собеседник.

Ранее военный эксперт гонконгского аналити�
ческого центра Kanwa, главный редактор влия�
тельного военного журнала Kanwa Defense Review
Андрей Чан (Andrei Chang) заявил, что Россия уже
уступает Китаю по целому ряду позиций. И ситуа�
ция для российских экспортеров, по его мнению,
может еще более осложниться, поскольку Китай
активно использует политическое и экономиче�
ское давление для продвижения своего оружия в
этом регионе. «В последние несколько лет Китай
стал намного активнее участвовать в профильных
региональных выставках, причем если раньше
КНР представляли всего 3 компании, то на по�
следней крупной военной выставке в Таиланде
было уже 8 китайских участников», – говорит Чан.
Он полагает, что спокойно могут себя чувствовать
только российские производители сложных воен�
ных систем и крупной военной техники. На рынке
легких вооружений и боеприпасов, по его мне�
нию, российское оружие активно теснят китай�
ские аналоги. РИА «Новости», 4.9.2006г.

– 3 сент. в пекинском районе Чжунгуаньцунь
нам удалось увидеть пуленепробиваемый обще�
ственный туалет, стоимость которого составляет
800 тыс. юаней. Пока что жители Пекина не спе�
шат им пользоваться, предпочитая уважать его на
расстоянии. Туалеты такой конструкции появи�
лись после событий 11 сент. в США, как ряд
объектов общественного пользования, защищен�
ных от возможной атаки террористов. Вес кон�
струкции составляет 15 т, обычное тротиловое
взрывное устройство, даже взорвавшись внутри
туалета, не причинит вреда тем, кто находится
снаружи. «Женьминь Жибао», 4.9.2006г.

– Петербургское ОАО «Судостроительная фир�
ма «Алмаз» рассчитывает подписать в 2007г. кон�
тракт на постройку для Военно�Морских сил Ки�
тая десантных кораблей на воздушной подушке
«Зубр». Об этом после церемонии передачи ВМФ
России малого артиллерийского корабля в Санкт�
Петербурге заявил гендиректор СФ «Алмаз» Ле�
онид Грабовец. По его словам, «Алмаз» готов по�
строить шесть таких корблей. В то же время, ска�
зал Грабовец, переговоры о постройке «Зубров»
для Алжира закончились неудачей.

Напомним, в марте 2006г. Леонид Грабовец за�
явил о том, что предприятие рассчитывает постро�
ить шесть десантных кораблей на воздушной по�
душке (ДКВП) «Зубр» для флотов двух стран.
«Есть два государства, которые могут купить «Зу�
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бры». Думаю, что в этом году одно государство мо�
жет заключить контракт», – говорил Грабовец.

ДКВП «Зубр» является самым большим в мире
десантным кораблем на воздушной подушке и мо�
жет перевозить 150 т. полезной нагрузки на рас�
стояние 300 морских миль за 3�4 часа. Скорость
хода составляет 60 узлов (110 км/ч). «Зубр» спосо�
бен перевозить три средних танка или личный со�
став десанта численностью 500 чел., преодолевать
препятствия высотой до 1,6 м. Вооружение кораб�
ля составляют две пусковые установки МС�227 с
боезапасом из 66 реактивных снарядов и две ар�
тиллерийские установки АК�630М скорострель�
ностью до 5 тыс. выстрелов в минуту для защиты
от нападения с воздуха. Примерная стоимость «Зу�
бра» составляет 50 млн.долл. Ранее «Алмаз» по�
строил три ДКВП «Зубр» для Греции, этими ко�
раблями интересовались военные в Индонезии.

Верфь «Алмаз» была основана в 1901г. и спе�
циализируется на военном кораблестроении. За
всю историю предприятия корабелами «Алмаза»
построено и передано заказчикам более тысячи
катеров и малых кораблей. Основным акционером
ОАО «Судостроительная фирма «Алмаз» ранее бы�
ла группа МНП, однако в 2005г. она продала ак�
ции предприятия менеджменту судоверфи. Обо�
рот «Алмаза» в 2005г. составил 1 740 млн. рублей.
ИА Regnum, 1.9.2006г.

– Китай предпринял ряд эффективных мер по
профилактике и борьбе с терроризмом, сказал за�
меститель начальника управления по борьбе с тер�
роризмом министерства общественной безопас�
ности КНР Чжао Юнчэнь на встрече с представи�
телями отечественных и зарубежных СМИ. 26 авг.
в 11:40 /по пекинскому времени/ в г. Инин Синь�
цзян�Уйгурского автономного района завершился
второй этап совместных китайско�казахстанских
антитеррористических учений «Тяньшань�1»
/2006/, который начался в 9:30 того же дня.

Как отметил Чжао Юнчэнь, Китай стремится к
построению социалистического гармоничного об�
щества, что создает условия для искоренения тер�
роризма. В стране укрепляется законотворчество в
этой сфере для создания надежной правовой базы
для всей деятельности по профилактике и пресе�
чению террористических актов», – указал он. «Мы
активизируем потенциал борьбы с терроризмом,
меры управления и контроля над опасными веще�
ствами, контртеррористическую пропаганду и
просвещение народных масс».

Высокопоставленный представитель МОБ об�
ратил внимание на решительную борьбу Китая со
всеми проявлениями террористической деятель�
ности, усиление мер по перекрытию финансовых
источников терроризма и укрепление междуна�
родного взаимодействия в борьбе с терроризмом.
Синьхуа, 28.8.2006г.

– 22 авг. в ПК ВСНП был впервые внесен на
рассмотрение первый в Китае проект закона о за�
прещении наркотиков. Этот законопроект позво�
лит Китаю усовершенствовать систему предотвра�
щения и контроля над незаконным оборотом нар�
котиков. В мире все больше обостряется проблема
наркотиков. В Китае учащаются случаи престу�
плений, связанных с наркотиками, все больше
фиксируется случаев незаконного оборота нарко�
тических веществ, увеличивается число зареги�
стрированных наркоманов, постоянно выявляют�
ся случаи заражения ВИЧ и другими серьезными

заболеваниями в результате применения наркоти�
ков, а также совершаемые наркоманами наруше�
ния общественного порядка и уголовные престу�
пления.

На 2005 г в Китае случаи применения наркоти�
ков были зафиксированы в 2102 уездах, число нар�
команов составило 785 тыс.чел., на 35% больше,
чем в 2000г. Если исходить из статистики, соглас�
но которой 700 тыс.чел. в Китае регулярно прини�
мают героин, то в год они тратят 40 млрд. юаней (1
долл. = 7,9703 юаня). На лечение СПИДа «коктей�
лем из медикаментов» ежегодно уходит 50 тыс. юа�
ней на человека, 80 тыс. больных СПИДом в год
должны потратить 4 млрд. юаней.

Законопроект состоит из 8 параграфов и 76 ста�
тей. Он предусматривает курс на запрет наркоти�
ков и механизм работы в этой области, меры кон�
троля над наркотическими веществами, преду�
преждения и пропаганду против наркотиков в си�
стеме воспитания, международное сотрудниче�
ство и юридическую ответственность. «Женьминь
Жибао», 23.8.2006г.

– Министерство общественной безопасности
КНР 21 авг. объявило о проведении 24�26 авг. сов�
местных китайско�казахстанских антитеррори�
стических учений. Аналитики выражают уверен�
ность, что предстоящие учения продемонстриру�
ют растущее влияние Шанхайской организации
сотрудничества в регионе. Совместные учения под
кодовым названием «Тянь�Шань�1» (2006) будут
проходить в Алма�Атинской обл. (Казахстан) и
г.Инин Синьцзян�Уйгурского автономного райо�
на (КНР). До этого правоохранительные органы
Китая еще никогда не проводили подобного меро�
приятия с иностранными коллегами.

Министерство общественной безопасности
КНР подчеркивает, что совместные китайско�ка�
захстанские учения пройдут в рамках ШОС в соот�
ветствии с резолюцией Совета ее Региональной
антитеррористической структуры. Между тем ми�
нистерство отказалось сообщить число участни�
ков и другие подробности мероприятия.

Августовские учения имеют политическое и
стратегическое значение, отметил пекинский спе�
циалист по вопросам безопасности. «Они проде�
монстрируют постоянно растущее региональное
влияние ШОС, а также твердую решимость Китая
противодействовать терроризму, сепаратизму и
экстремизму в момент, когда международная ан�
титеррористическая ситуация усугубляется с каж�
дым годом», – сказал он.

Борьба с терроризмом, сепаратизмом и экстре�
мизмом – одно из важнейших направлений взаи�
модействия стран�членов ШОС, констатировал
ранее исполнительный секретарь этой организа�
ции Чжан Дэгуан.Чжан Дэгуан напомнил, что с
самого начала своего существования ШОС уделя�
ет большое внимание противодействию «трем
злам», приняв пакет документов, конкретизирую�
щих и ориентирующих деятельность стран�членов
в данной сфере.

Исключив возможность превращения ШОС в
военный альянс или некий замкнутый политиче�
ский союз, руководители стран�членов этой орга�
низации не ставят под сомнение тот факт, что их
взаимодействие в сфере безопасности будет укре�
пляться. Как заявил на июньской сессии Совета
глав государств ШОС председатель КНР Ху
Цзиньтао, руководство всех стран�членов органи�
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зации демонстрирует решимость объединить уси�
лия и активизировать сотрудничество в борьбе с
«тремя злами».

Президент Казахстана Н.Назарбаев подчер�
кнул, что больше всего страны ШОС, в т.ч. Казах�
стан и Китай интересуют безопасность, мир и ста�
бильность на евразийском континенте.

На совместных китайско�казахстанских уче�
ниях будут присутствовать наблюдатели из других
стран�членов ШОС и еще некоторых стран.

Это не первые учения, которые Китай прово�
дит с партнерами по ШОС. 10�11 окт. 2002г. в при�
граничных районах Китая и Кыргызстана прошли
антитеррористические учения с участием военно�
служащих обеих стран. В 2003г. китайские военно�
служащие приняли участие в первых в рамках
ШОС многонациональных военных антитеррори�
стических учениях. 18�25 авг. 2005г. Китай и Рос�
сия провели совместные военные учения «Мирная
миссия�2005». Синьхуа, 22.8.2006г.

– С 24 по 26 авг. этого года Китай и Казахстан,
являющиеся членами Шанхайской организации
сотрудничества (ШОС), проведут в Алма�Атин�
ской области Казахстана и г.Инин Синьцзян�Уй�
гурского автономного района Китая совместные
антитеррористические учения «Тянь�Шань�1»
(2006). Это первые антитеррористические учения,
которые проведут правоохранительные органы
Китая и Казахстана в рамках ШОС. Об этом сооб�
щило министерство общественной безопасности
(МОБ) КНР.

По сообщению МОБ КНР, предстоящие уче�
ния нацелены на реализацию важной договорен�
ности по активизации сотрудничества в области
безопасности на саммите ШОС в июне 2006г., по�
вышение уровня сотрудничества правоохрани�
тельных органов Китая и Казахстана, отражение
решимости в совместной борьбе с терроризмом и
совместное обеспечение безопасности и стабиль�
ности в приграничных районах.

В ШОС, созданную в июне 2001г. в Шанхае,
входят Китай, Россия, Казахстан, Кыргызстан,
Таджикистан и Узбекистан. За прошедшие 5 лет в
рамках ШОС были приняты несколько десятков
документов, включая «Хартию Шанхайской орга�
низации сотрудничества»; начали действовать Се�
кретариат и Региональная антитеррористическая
структура (РАС); бурно развивается практическое
сотрудничество в области безопасности, экономи�
ки, торговли и культуры; статус наблюдателей по�
лучили Монголия, Индия, Пакистан и Иран; уста�
новлены тесные связи с ООН, АСЕАН, СНГ и
другими международными и региональными орга�
низациями.

Региональная антитеррористическая структура
ШОС официально открылась в июне 2004г. в сто�
лице Узбекистана Ташкенте. В марте 2006г. участ�
ники шестой сессии РАС, проходившей в Таш�
кенте, пришли к единодушному мнению о том,
что РАС постепенно превращается в эффектив�
ный механизм взаимодействия стран�членов
ШОС в совместной защите безопасности стран и
региона в целом.

Замминистра общественной безопасности
КНР Мэн Хунвэй, председательствующий в Сове�
те РАС, оценил как «удовлетворительный» дина�
мизм развития структуры. Она играет растущую
роль в обеспечении безопасности и стабильности
стран� членов и всего Центрально�Азиатского ре�

гиона, сказал он. По его мнению, правоохрани�
тельные органы и спецслужбы стран�членов дол�
жны активизировать координацию действий и
взаимодействие в рамках РАС, сообща противо�
действуя терроризму, сепаратизму и экстремизму.
Синьхуа, 21.8.2006г.

– В Народно�освободительной армии Китая с
июня развернута кампания по борьбе с коммерче�
ским подкупом в сфере торгово�экономических
отношений с местными коммерческими структу�
рами, которая продлится 2 года. По словам пред�
ставителя Отдела контроля НОАК, кампания про�
водится в целях борьбы с коммерческим подкупом
в ходе конкурсных подрядов и тендеров, ее зада�
чей является соблюдение чистоты армейских ка�
дров среднего и высокого звеньев.

На фоне быстрой модернизации НОАК и свя�
занными с ней рыночными закупками военного
снаряжения и услугами в сфере тылового обеспе�
чения, наблюдается активное участие местных
предприятий в армейских конкурсных подрядах и
тендерах. Как заявил представитель НОАК, борь�
ба с коммерческим подкупом – комплексная и тя�
желая задача, она уже включена в основные на�
правления борьбы с коррупцией. Синьхуа,
3.8.2006г.

– Три легких, многофункциональных самолета
серии Y12, самостоятельно разработанных и по�
строенных Харбинской авиационно�промышлен�
ной корпорацией (ХАПК) пров. Хэйлунцзян (Се�
веро�Восточный Китай), были переданы мини�
стерству обороны Замбии. Китай впервые экспор�
тирует в Замбию самолеты этой серии.

ХАПК передал Замбии два самолета типа Y12Е
и один самолет типа Y12II. В общей сложности
Замбия закупила у корпорации пять самолетов се�
рии Y12, оставшиеся два должны быть переданы в
ноябре текущего года.

Как сообщила советник посольства Замбии в
Китае Чилуя Капуэпуэ, приобретенные у Китая
19�местные самолеты серии Y12 главным образом
будут применяться для переброски военного кон�
тингента и в ходе спасательных операций. Замбия
намерена использовать эти самолеты во время
сент.ских выборов президента, парламента и мест�
ных правительств.

В общей сложности к концу 2005г. корпорация
реализовала 132 самолета серии Y12, из которых
свыше 100 самолетов были проданы в 20 с лишним
стран и регионов, в т.ч. в Непал, Пакистан, Перу,
Шри�Ланку, Танзанию и Намибию.

Самостоятельно сконструированные и постро�
енные Китаем самолеты пользуются большим
спросом на внешнем рынке, особенно у развиваю�
щихся стран.

В прошлую пятницу Китай впервые передал
Лаосу и Конго (Б) пассажирские авиалайнеры ти�
па «Синьчжоу�60», самостоятельно разработан�
ные Сианьской самолетостроительной компани�
ей. Синьхуа, 1.8.2006г.

– В провинции Ганьсу на западе Китая создано
2 специальных полигона для отработки массиро�
ванного авиационного удара по Тайваню, пишет в
августовском номере журнал Kanwa Defense Revi�
ew (KDR), издающийся в Гонконге. По мнению
аналитиков журнала, это свидетельствует о подго�
товке китайских вооруженных сил к возможному
военному конфликту в Тайваньском проливе. В
качестве доказательств журнал приводит фотогра�
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фии, сделанные компьютерной службой Google
Earth. Эксперты KDR утверждают, что оба поли�
гона до мельчайших деталей копирует основную
базу тайваньских военно�воздушных сил Цинцю�
аньган (Ching Chuankang). База Цинцюаньган на�
ходится в центре острова, недалеко от крупного
города Тайчжуна и считается одним из важнейших
военных объектов Тайваня. На фотографиях вид�
но, что полигоны подвергались неоднократным
массированным ударам с воздуха, в т.ч. ракетами
дальнего радиуса действия, находящимися на во�
оружении Китая, и кассетными бомбами.

Журнал утверждает, что китайские власти про�
вели существенную модернизацию аэропорта
Динсинь, находящегося рядом с полигонами. Те�
перь на нем могут свободно приземляться любые
типы военных самолетов, включая тяжелые бом�
бардировщики. По данным KDR, именно провин�
ция Ганьсу стала в последнее время основным
плацдармом в Китае для отработки возможной во�
енной операции против Тайваня. Здесь неодно�
кратно проходили испытания баллистических ра�
кет. В 1949г. на Тайвань бежали несколько мил�
лионов сторонников партии Гоминьдан, прои�
гравшей коммунистам борьбу за власть в матери�
ковом Китае. Китай считает Тайвань одной из
своих провинций и не раз предупреждал, что при�
менит военную силу в случае провозглашения ос�
тровом формальной независимости. РИА «Ново�
сти», 1.8.2006г.

– Накануне 1 авг. с.г. успешно завершились
совместные информационные учения военно�
морских сил Китая. Они проходили на фоне обес�
печения быстрого реагирования в случае обороны
и военных действий при условиях сложной элек�
тромагнитной среды. В них участвовали подразде�
ления связи сухопутных войск берегового базиро�
вания, флота, подразделения авиационной связи,
радиолокации, электронного противодействия
всех уровней. Главной целью являлось комплекс�
ное информационное обеспечение. На основе ин�
формационной сети была проведена всесторонняя
проверка информационной организации при бы�
стром реагировании в условиях обороны, уровня
подготовки войск и эффективности снаряжения,
были проведены исследования особенностей и за�
конов информационного обеспечения на море.
«Женьминь Жибао», 1.8.2006г.

– На территории Приморского края будут вве�
дены специальные пограничные зоны. Ими станут
участки шириной от 3 до 30 км. вдоль госграницы
с Китаем и КНДР, а также вдоль берега озера Хан�
ка, южного и восточного морского побережья
края. В зону включены и все острова Приморья, за
исключением Русского и Попова. Об этом заявил
во Владивостоке на пресс�конференции 1 авг.
первый заместитель начальника УФСБ Вячеслав
Бирюков.

Уже в ближайшее время пограничники разме�
стят на этих участках столбы с пояснительными
табличками. Любой взрослый человек, в т.ч. и
местный житель, в пределах погранзоны должен
всегда иметь при себе документ, удостоверяющий
личность. До 1 сент. 2006г. приморские туристы
смогут свободно передвигаться в пределах края,
имея при себе гражданский паспорт. За это время
в министерстве юстиции РФ должны утвердить
правила пребывания в пределах пограничной зо�
ны.

Предположительно в конце августа в Приморье
будет введена пропускная система. Оформление
пропуска для россиян займет 10 дней, для ино�
странцев – 15, по разным причинам процедура
может быть продлена до 30 дней. Срок действия
такого пропуска – не больше года. Останавливать
туристов и проверять наличие пропуска смогут
только пограничники и добровольцы казачьей
дружины. Нарушителей будут задерживать до вы�
яснения обстоятельств на сутки, штраф составит
от 1 до 5 минимальных окладов.

Напомним, что весной нынешнего года дирек�
тор ФСБ России Николай Патрушев издал приказ
«О пределах пограничной зоны на территории При�
морского края». Аналогичные приказы подписаны
и в отношении других регионов Дальневосточного
федерального округа. ИА Regnum, 1.8.2006г.

– Как сообщили накануне в ЦК Коммунисти�
ческого союза молодежи Китая, в стране ежегодно
20 млн. подростков получают первоначальные во�
енные знания в 18 тыс. специализированных
школ. Данная практика введена в 80гг. Ее задачей
является воспитание у подрастающего поколения
любви к КПК, Родинеи Народно�освободитель�
ной армии. В этих школах получают основы воен�
ных знаний и на практике узнают, что такое «сол�
датская жизнь». Синьхуа, 31.7.2006г.

– Член Госсовета КНР, министр общественной
безопасности Чжоу Юнкан 26�29 июля совершил
официальный визит в США, в ходе которого обме�
нялся мнениями с американской стороной по ки�
тайско�американским отношениям, укреплению
двустороннего сотрудничества в области безопас�
ности и правоохранительной сферы и по другим
проблемам, представляющим взаимный интерес.

Чжоу Юнкан поочередно провел переговоры с
министром юстиции США Альберто Гонсалесом,
министром национальной безопасности Майком
Чертоффом, министром финансов Генри Полсо�
ном и другими лицами. Чжоу Юнкан заявил, что
китайская и американская стороны должны ре�
шать двусторонние отношения с высоты стратеги�
ческих позиций и перспектив, учитывая общие
интересы, уважая озабоченность по некоторым
вопросам обеих сторон, активизируя диалог и со�
трудничество в целях всестороннего продвижения
китайско� американских отношений конструк�
тивного сотрудничества. Благодаря содействию и
поддержке со стороны глав двух государств в по�
следние годы двустороннее сотрудничество в
области безопасности и правоохранения непре�
рывно укрепляется. Соответствующие стороны
обеих стран сохраняют регулярные контакты, осу�
ществляют активное деловое сотрудничество, до�
стигнув немало позитивных результатов. Чжоу
Юнкан подчеркнул, что в нынешней международ�
ной обстановке укрепление китайско�американ�
ского сотрудничества в области безопасности и
правоохранения отвечает общим стратегическим
интересам двух стран, благоприятствует обеспече�
нию мира и стабильности на планете и в регионах.
Главная цель нынешнего визита заключается в
претворении в жизнь достигнутых главами двух
государств важных договоренностей и содействии
двустороннему сотрудничеству в области безопас�
ности и правоохранения.

Американская сторона подчеркнула, что обе
страны имеют общие важные интересы в сфере бе�
зопасности и правоохранения. Сотрудничество в
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этой области является необходимой составной ча�
стью китайско�американских отношений. Амери�
канское правительство придает большое значение
этому сотрудничеству, выражает удовлетворен�
ность сдвигами, достигнутыми обеими сторонами
в ходе сотрудничества, положительно оценивает
активные усилия китайской стороны и ожидает
дальнейшего углубления и расширения сотрудни�
чества с китайской стороной в области безопасно�
сти и правоохранения.

Обе стороны договорились о принятии мер по
содействию обменов между полицейскими служ�
бами и правоохранительными органами, совер�
шенствованию механизма консультаций, устано�
влению каналов горячих контактов между соот�
ветствующими ведомствами, своевременному об�
мену информацией, активизации взаимного со�
трудничества в области поимки и репатриации по�
дозреваемых в преступлении лиц, по борьбе про�
тив терроризма, транснациональной преступно�
сти, наркобизнеса, печатания фальшивых денег,
отмывания денег, нарушения права интеллекту�
альной собственности, преступлений с использо�
ванием интернета, а также в области репатриации
нелегальных мигрантов.

В ходе встречи с помощником президента
США по национальной безопасности Стивеном
Хэдли Чжоу Юнкан отметил, что китайское пра�
вительство уделяет серьезное внимание борьбе
против нелегальной миграции и защите права ин�
теллектуальной собственности. В этих сферах уже
проделана большая работа и достигнуты заметные
результаты. Китайская сторона намерена укре�
плять работу в этой сфере. Он призвал американ�
скую сторону предпринять решительные меры по
действенному решению вопросов озабоченности
китайской стороны. Американская сторона заяви�
ла, что китайско� американское сотрудничество в
правоохранительной области дало реальные ре�
зультаты, что благоприятствует развитию двусто�
ронних отношений. Американская сторона с по�
ниманием и серьезностью относится к вопросам
озабоченности китайской стороны.

По приглашению американской стороны Чжоу
Юнкан совершил поездку в Портленд и Нью�
Йорк, где встретился с экс�президентом США
Джорджем Бушем�старшим, бывшим помощни�
ком президента США по национальной безопас�
ности Брентом Скоукрофтом и бывшим государ�
ственным секретарем Генри Киссинджером.
Синьхуа, 31.7.2006г.

– По итогам визита министра общественной
безопасности Китая Чжоу Юнкана в США сторо�
ны опубликовали Совместное заявление мини�
стерства общественной безопасности Китайской
Народной Республики и министерства юстиции
Соединенных штатов Америки об активизации со�
трудничества в правоохранительной области. Ни�
же следует сокращенный текст заявления.

По приглашению министра юстиции США
Альберто Гонсалеса член Госсовета Китая, ми�
нистр общественной безопасности Чжоу Юнкан
совершил официальный визит в США с 26�29 ию�
ля. В ходе визита состоялась его встреча с А. Гон�
салесом, на которой стороны провели углублен�
ный обмен мнениями по вопросам активизации
сотрудничества двух стран в правоохранительной
области и другим вопросам, представляющим вза�
имный интерес.

Стороны бросили ретроспективный взгляд на
деловые обмены и сотрудничество двух стран в
правоохранительной области, реализованные в
последние годы, признав их важной составной ча�
стью сотрудничества двух стран. Со времени опу�
бликования Китайско� американского совместно�
го заявления в 1997г., предусматривающего акти�
визацию сотрудничества двух стран в правоохра�
нительной области, правоохранительные органы
двух стран поддерживают тесные контакты и дело�
вые обмены, налажено взаимовыгодное сотрудни�
чество в ряде областей, создан механизм встречи
совместной китайско�американской группы связи
по сотрудничеству в правоохранительной области,
и уже достигнуты позитивные результаты.

Стороны пришли к решению о дальнейшей ак�
тивизации сотрудничества в правоохранительной
области.

Первое, стороны считают, что в нынешних
условиях международной безопасности активиза�
ция между Китаем и США сотрудничества в пра�
воохранительной области и эффективная борьба с
различными преступлениями отвечает общим ин�
тересам двух стран и содействует миру, стабильно�
сти и развитию в АТР и во всем мире в целом.

Второе, стороны обещают углублять деловое
сотрудничество двух стран в правоохранительной
области, активизировать обмен визитами на раз�
личных уровнях и в различных формах с целью
проведения в жизнь положений Совместного ки�
тайско�американского заявления от 1997г. о со�
трудничестве в правоохранительной области, со�
действовать сотрудничеству двух стран в таких ас�
пектах, как: арест и репатриация подозреваемых в
преступлении лиц, объявленных в розыск, борьба
с транснациональной организованной преступно�
стью, наркобизнесом, печатанием фальшивых де�
нег, отмыванием денег, а также репатриация неле�
гальных мигрантов.

Третье, с учетом того, что терроризм предста�
вляет серьезную угрозу миру и развитию в совре�
менном мире, стороны готовы активизировать со�
трудничество в области юстиции, деятельности
полиции и внутренней безопасности в целях борь�
бы с терактами в различных их формах и проявле�
ниях.

Четвертое, стороны готовы активизировать со�
трудничество в борьбе с интернет�преступления�
ми, наркопреступлениями, нарушением прав ин�
теллектуальной собственности, а также в области
обмена антитеррористической информацией.

Пятое, подписание в ходе визита ряда двусто�
ронних документов. Синьхуа, 31.7.2006г.

– Китай намерен принять более жесткие меры
для полного и эффективного исполнения положе�
ний о контроле за экспортом биологической про�
дукции двойного назначения. Об этом заявил 28
июля официальный представитель МИД КНР Лю
Цзяньчао, комментируя обнародованные прави�
тельством Китая пересмотренные Положения
КНР о контроле за экспортом биологической про�
дукции двойного назначения и соответствующего
оборудования и технологий.

Китайский дипломат охарактеризовал данное
решение правительства как «важный и практиче�
ский» шаг Китая в борьбе за нераспространение
оружия массового поражения (ОМП) и контроля
за экспортом, отвечающий международным нуж�
дам в борьбе с терроризмом и за нераспростране�
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ние ОМП. В список продукции, экспорт которой
нуждается в контроле, включены новые 14 видов
вирусов, токсинов, бактерий и оборудования, в
т.ч. вирус СОРС (атипичной пневмонии). Лю
Цзяньчао подчеркнул готовность Китая активизи�
ровать обмены и сотрудничество с разными стра�
нами в сфере борьбы за нераспространение ОМП
и контроля за экспортом. Синьхуа, 29.7.2006г.

– Пекинская полиция открыла базу по подго�
товке сотрудников, отвечающих за безопасность
Олимпийских игр 2008г., а также XI чемпионата
мира по легкой атлетике среди юниоров, который
состоится в этом году. Соответствующие специа�
листы шести направлений (специалисты непо�
средственного контроля, поддержки, дежурные
техники, контролеры на местах и саперы) пройдут
здесь необходимую подготовку. Впервые столич�
ные органы общественной безопасности предали
огласке ход работ по подготовке к обеспечению
безопасности крупнейших всемирных спортив�
ных форумов.

В отличие от ранее использовавшихся методов
и мер по охране общественной безопасности, от�
ныне дут применяться более технологичные и со�
вершенные способы. Офицер�преподаватель ска�
зал: «Казалось бы, с помощью рентген�аппарата
можно легко обнаружить опасные предметы,
спрятанные в сумке. Тем не менее, это далеко не
так просто. Тот же кинжал можно положить и за�
маскировать так, что его будет трудно обнаружить.
Взрыватели и прочие устройства трудно обнару�
жить, если они переносятся в разобранном виде.
Мы вырабатываем в курсантах навыки безоши�
бочного распознавания тех или иных предметов,
включая специально замаскированные».

При обнаружении подозрительного предмета в
дело вступают специалисты группы поддержки,
которые в установленное регламентом время дол�
жны провести проверку предмета. Сегодняшние
стандарты требуют от специалистов умения про�
вести данную проверку в течение 1 минуты 50 се�
кунд.

На базе готовят специалистов непосредствен�
ного контроля, которые будут проводить проверки
подозрительных людей, как прошедших, так и не
прошедших систему автоматического контроля.
Помимо навыков обнаружения опасных предме�
тов эти полицейские получают специальный тре�
нинг корректного и вежливого обращения с лица�
ми, подвергнутыми проверке – ведь на Олимпиа�
ду 2008г. в Пекин прибудет множество иностран�
ных гостей. Будет строго воплощаться правило
«проверки подозрительного лица полицейским
одного с ним пола».

В обязанности полицейских включена провер�
ка автомобилей. По утвержденным в рамках под�
готовки к Олимпиаде стандартам, на один автомо�
биль должно приходиться не менее 4 проверяю�
щих. Один проверяет капот с двигателем, другой с
помощью отражателя проверяет шасси, третий ос�
матривает салон и багажник, а четвертый прово�
дит окончательную общую проверку.

В случае обнаружения подозрительных предме�
тов на место обнаружения будет немедленно на�
правлена бригада специалистов. После эвакуации
всех лиц, находящихся поблизости, активизирует�
ся устройство экранирования всех электрических
сигналов в данном районе, а подозрительный
предмет накрывается тремя противовзрывными

чехлами. Если после этого нет возможности дож�
даться приезда саперов, то сотрудник полиции на�
денет защитный костюм весом 25 кг. и приступит
к самостоятельному обезвреживанию взрывчатки.

Сотрудники пекинской полиции, отвечающие
за безопасность Олимпиады, проходят обучение
навыкам физической нейтрализации противника
и их оперативного задержания.

По словам преподавателя базы подготовки,
слушатели проходят 10 курсов продолжительно�
стью 3�5 дней. Для обучения курсантов приглаша�
ются самые лучшие эксперты и специалисты. До
2008г. запланировано многократное проведение
учений и прохождение курсов переподготовки.
Население может быть уверено, что столичная по�
лиция сделает все от нее зависящее для проведе�
ния безопасных Олимпийских игр 2008г. Китай�
ский информационный интернет�центр,
29.7.2006г.

– По обороту дикие животные и растения стали
третьим после наркотиков и оружия объектом не�
законной торговли в современном мире. Ежегод�
ный оборот уже превысил 10 млрд.долл. Об этом
говорится в пресс�релизе, распространенном в
Пекине по итогам сессии рабочей группы Интер�
пола по борьбе с преступностью в отношении ди�
кой фауны и флоры.

Участники сессии не исключают возможности
дальнейшего ухудшенияситуации. По мере глоба�
лизации и либерализации мировой торговли, не�
законная торговля дикими животными и расте�
ниями, представляющая большой соблазн с уче�
том высокой прибыли, может оживляться с каж�
дым днем, отмечается в пресс�релизе.

На сессии прозвучал призыв к всем странам
мира активизировать взаимодействие, наладить
обмен информацией и сообща противодейство�
вать преступности, которая не только ставит под
прямую угрозу существование соответствующих
видов дикой фауны и флоры, но и приводит к ка�
тастрофическим последствиям в экологии и обще�
ственном здравоохранении.

В работе 18 по счету сессии приняли участие
представители генерального секретариата Интер�
пола и других международных организаций, спе�
циалисты из 21 страны и региона мира. Она завер�
шилась в четверг после трехдневной работы.
Синьхуа, 28.7.2006г.

– Китай уже направил серьезное представление
США в связи с намерениями последнего продать
Тайваню боевые самолеты. Об этом сообщил офи�
циальный представитель МИД КНР Лю Цзяньчао.
По имеющимся сведениям, США согласны про�
дать Тайваню 66 боевых самолетов Ф�16. «Мы об�
ратили внимание на информацию и направили
серьезное представление американской стороне»,
– сказал дипломат. По его словам, Китай призы�
вает США строго придерживаться принципов трех
совместных коммюнике, в частности, коммюнике
«17 авг.», и воздержаться от продажи Тайваню бо�
евых самолетов во избежание серьезного урона
миру и стабильности в Тайваньском проливе и ки�
тайско�американским отношениям. Синьхуа,
22.7.2006г.

– Заместитель начальника Канцелярии по ино�
странным делам при министерстве обороны КНР
Цянь Лихуа сказал китайским СМИ, аккредито�
ванным в США, что во время визита заместителя
председателя Центрального военного совета КНР
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Го Босюна в США обе стороны достигли консен�
суса по многим вопросам и добились ряда кон�
кретных результатов.

Цянь Лихуа сказал, что во время визита сторо�
ны достигли консенсуса по следующим вопросам:
в дальнейшем укреплять обмены между высокопо�
ставленными военными представителями, углу�
блять взаимодоверие между обеими сторонами;
активизировать диалог между министерствами
обороны и армиями двух стран в области безопас�
ности; в дальнейшем укреплять нынешний меха�
низм сотрудничества, включая консультации по
военной безопасности на море, гуманитарно� спа�
сательные работы и охрану окружающей среды в
военной сфере; активизировать связи между воен�
ными училищами и обмены сотрудниками; укре�
плять обмены и взаимные визиты молодых офице�
ров обеих стран; продолжать сотрудничество в
области нетрадиционной безопасности. Обе сто�
роны договорились о проведении в этом году пои�
сково�спасательных учений на море. В сент. этого
года эскадра военных кораблей Китая посетит
США, военно�морские силы двух стран проведут
первые в истории морские поисково�спасатель�
ные учения на западном морском берегу США или
Гавайях. В окт. или ноябре эскадра военных кора�
блей США прибудет Китай. В это же время в ки�
тайской прибрежной зоне будут проведены сов�
местные поисково� спасательные маневры еще
более крупного масштаба.

Го Босюн и сопровождающие его лица 16 июля
начали визит в США по приглашению министра
обороны США Дональда Рамсфелда. Синьхуа,
21.7.2006г.

– 1 июля в г. Суйхуа провинции Хэйлунцзян
(Северо�Восточный Китай) обнаружено еще бо�
лее 600 ед. химического оружия, оставленного
японской армией во время Второй мировой вой�
ны. Об этом сообщил в г. Нинъань пров. Хэйлун�
цзян Лю Ижэнь, курирующий в МИД КНР вопрос
об уничтожении японского химоружия.

Китайские и японские специалисты 5 июля
официально приступили к ликвидации захороне�
ния химического оружия, обнаруженного в г. Ни�
нъань. По оценкам, для выполнения этой опера�
ции потребуется 4 дня. Пока известно о 31 извле�
ченном снаряде, включая 7 химических.

По сообщению авторитетных ведомств, с 27
июня по 2 июля этого года рабочие уезда Ванкуй г.
Суйхуа во время ведения градостроительных работ
обнаружили 677 химических снарядов, которые,
по оценкам специалистов, принадлежат к оста�
вленному японской армией в Китае химоружию.
Обнаруженные снаряды доставлены в безопасное
место.

С 1997г. китайские и японские специалисты в
ходе серии операций извлекли и подвергли пред�
варительному обезвреживанию в целях безопасно�
сти 37499 ед. химоружия. «Между тем, ни один из
найденных снарядов не был уничтожен», – сказал
Лю Ижэнь. Синьхуа, 7.7.2006г.

– В Китае выражают серьезную озабоченность
в связи с произведенными КНДР испытаниями
баллистических ракет. Об этом сообщил 5 июля
официальный представитель МИД КНР Лю
Цзяньчао. Он выразил недежду, что заинтересо�
ванные стороны сохранят хладнокровие и сдер�
жанность, приложат усилия к защите мира и ста�
бильности на Корейском полуострове и в Северо�

Восточной Азии, откажутся от осуществления ак�
ций, которые способны вызвать новый виток на�
пряженности и осложнение ситуации. Дипломат
отметил, что в течение долгово времени китайская
сторона прилагает неустанные усилия к смягче�
нию ситуации на Корейском полуострове и защи�
те мира и стабильности в регионе, тем самым со�
действуя процессу шестисторонних переговоров.
«Мы будем продолжать вместе с заинтерестован�
ными сторонами играть конструктивную роль в
этом деле», – подчеркнул он. Синьхуа, 6.7.2006г.

– 22 июня в морской акватории вблизи далянь�
ского порта состоялись совместные маневры пои�
сково�спасательных служб, в которых приняли
участие 28 судов, 2 вертолета, 1 самолет и более 400
чел. персонала. По сравнению с предыдущими ма�
неврами это самые крупномасштабные учения та�
кого рода, в них участвовали представители 28 ве�
домств.

Маневры проходили по следующему сцена�
рию: пассажирское судно столкнулось с малым
грузовым судном, которое вскоре затонуло и про�
изошел разлив перевозившегося им топлива, все
15 членов экипажа покинули судно. Затем на пас�
сажирском судне возник большой пожар, кото�
рый серьезно угрожал жизни около 400 пассажи�
ров и членов экипажа. Получив сигнал тревоги,
соответствующие службы немедленно приняли
экстренные меры и за 90 минут успешно выпол�
нили задачи по поиску и спасению пострадавших,
тушению пожара и очищению загрязненной аква�
тории. В Китае по морю ежегодно перевозятся
95% экспортно�импортных товаров и 200 млн.
пассажиров. В прошлом году в территориальных
водах Китая произошли 1568 аварий. Синьхуа,
23.6.2006г.

– 22 июня во второй половине дня управление
общественной безопасности города Пекина под�
писало соглашения соответственно с итальянским
производителем вертолетов AugustWestland и ки�
тайской компанией Jianxi Changhe Agusta Helico�
pter о покупке одного полицейского вертолета AW
139 и двух CA 109. Это первая покупка полицей�
ских вертолетов пекинскими органами обще�
ственной безопасности.

Во время Олимпиады пекинская полиция будет
использовать вертолеты для патрулирования, кон�
троля над транспортными потоками, координа�
ции перемещений в воздушном пространстве, аре�
ста подозреваемых, предупреждения наземных
террористических актов. Помимо этого, вертоле�
ты будут также применяться при поисково�спаса�
тельных работах, оказания скорой помощи, туше�
нии пожаров и др. «Женьминь Жибао», 23.6.2006г.

– Скоро 26 июня – международный день борь�
бы с наркоманией и незаконным оборотом нарко�
тиков. На брифинге, устроенном 22 июня с.г.
пресс�канцелярией госсовета КНР, замначальни�
ка отдела по борьбе с наркобизнесом министер�
ства общественной безопасности КНР Лю Юе�
цзинь и заместитель главы Государственного ко�
митета КНР по борьбе с наркобизнесом Чэнь Цу�
ньи познакомили присутствовавших с результата�
ми борьбы с наркотиками и сложной ситуацией, с
которой сталкивается страна.

По словам Чэнь Цуньи, в борьбе с наркотика�
ми Китай достиг этапных успехов, в определен�
ной степени сумел пресечь тенденцию быстрого
распространения наркотиков и несколько улуч�
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шил ситуацию в ряде мест, где эта проблема очень
серьезна.

В 2005г. полиция раскрыла 45 тыс. дел, связан�
ных с наркобизнесом, задержала 58 тыс. подозре�
ваемых, ликвидировала 1550 преступных группи�
ровок, занимавшихся контрабандой наркотиков,
и уничтожила 34 мастерской по их производству,
конфисковала 6,9 т. героина, 5,5 т. наркотика
«лед», 2,3 т. опиума, 2,34 млн. таблеток «экстази» и
2,6 т. гидрохлорида кетамина.

Наряду с этим в юго�западном, северо�запад�
ном, северо�восточном и юго�восточном районах
Китая, которые граничат с зарубежными источни�
ками поступления наркотиков, были созданы кон�
трольно�пропускные пункты по их задержанию,
чтобы усилить динамику пресечения поступлений
и каналов контрабанды наркотиков, усовершен�
ствовать механизм борьбы, в которой принимают
участие многие ведомства и различные подразде�
ления полиции. Кроме того, Главное таможенное
управление создало структуру в соответствующем
ведомстве, Министерство железнодорожных со�
общений и органы общественной безопасности
гражданской авиации развернули кампанию борь�
бы с наркотиками. Благодаря значительным уси�
лиям китайских правоприменительных органов
существенно уменьшились поставки героина из
Мьянмы в Китай. В результате внутри страны ко�
личество героина сократилось, цены на него ра�
стут, уровень очистки заметно снизился.

В прошлом году в Китае принудительное лече�
ние было осуществлено 298 000 чел/раз, лечение в
исправительно�трудовых учреждениях – 70 000
чел/раз, добровольное лечение – 135 000 чел/раз.
Усилилась динамика нанесения ударов по контра�
банде химических веществ, из которых можно лег�
ко производить наркотики, наркотические сред�
ства и психотропные вещества. В 2005г. было ра�
скрыто 504 дела, связанного с химическими веще�
ствами, конфисковано 158 т. такого рода веществ,
пресечен незаконный экспорт 3250 т.

Ввиду роста наркомании во всем мире, расши�
рения числа стран и регионов, где имеет место
наркобизнес, а также продолжительного роста ко�
личества источников, видов, производства нарко�
тиков и числа наркоманов Чэнь Цуньи откровен�
но признал, что ситуация с наркотиками в Китае
по�прежнему остается сложной.

По его анализу, обстановка с зарубежными ис�
точниками поступления наркотиков по�прежнему
не изменилась, преступная деятельность в стране
по производству и контрабанде наркотиков не
ликвидирована, все еще существуют незаконные
каналы контрабанды химических веществ, из ко�
торых можно производить наркотики, наркотиче�
ские средства и психотропные вещества, проблема
злоупотребления наркотиков остается серьезной.
Это и есть четыре причины сохранения сложной
ситуации с наркотиками в Китае.

Как отметил Лю Юецзинь, в минувшем году
Китай активно осуществлял международное со�
трудничество в борьбе с наркотиками. Он заявил,
что Китай сотрудничал со странами АСЕАН в
борьбе с наркотиками амфетаминного ряда. Сооб�
ща они нанесли мощные удары по преступной
деятельности, связанной с производством и кон�
трабандой наркотиков нового типа в этом регионе.
Китай настойчиво создавал механизм совместного
использования важной информации с Австрали�

ей, Канадой, Японией и Южной Кореей, посте�
пенно формирует двустороннюю правопримени�
тельную модель совместной борьбы с наркотика�
ми. «Женьминь Жибао», 23.6.2006г.

– В совместной борьбе с терроризмом, необхо�
димость которой международное сообщество не
ставит под сомнение, не следует допускать двойных
стандартов. Такое заявление сделал представитель
китайской делегации на саммите Шанхайской ор�
ганизации сотрудничества Лю Цзяньчао. Выступая
на пресс�брифинге в Шанхае накануне встречи на
высшем уровне, китайский дипломат подчеркнул,
что в современных условиях ни одна из стран не в
состоянии побороть терроризм в одиночку.

Он напомнил, что противодействие террориз�
му, сепаратизму и экстремизму – одно из важней�
ших направлений деятельности ШОС. За 5 лет
своего существования члены организации сумели
наладить весьма эффективное сотрудничество в
данной сфере, включая взаимодействие правоох�
ранительных органов, обмен информацией и про�
ведение совместных антитеррористических уче�
ний. Никто не оспаривает, что борьба против этих
«трех зол» является общей задачей и отвечает ин�
тересам всех стран�членов ШОС, подчеркнул ки�
тайский представитель.

Лю Цзяньчао сообщил, что одной из главных
тем прошедших накануне саммита встреч главы
КНР Ху Цзиньтао с коллегами из стран ШОС бы�
ла борьба против «трех зол», главы государств под�
твердили решимость и готовность продолжить ак�
тивное взаимодействие в этом вопросе, сказал он.
Синьхуа, 15.6.2006г.

– Россия намерена сохранять объемы сотруд�
ничества с Китаем в военно�технической сфере.
Об этом президент РФ Владимир Путин заявил по
итогам переговоров с председателем КНР Ху
Цзиньтао. «Мы говорили о совершенствовании
взаимодействия в сфере ВТС», – сказал В.Путин.
«Объемы очень большие, исчисляются миллиар�
дами в долларовом эквиваленте. И мы намерены
сохранять эти объемы», – сказал он.

В.Путин в целом оценил и сотрудничество с
Китаем, встречу с председателем КНР как пози�
тивные. Отдельно В.Путин затронул подписанное
межбанковское соглашение. «Это увеличивает
участие китайской стороны в совместных проек�
тах до 1 млрд.долл., а за ними – конкретные планы
в плане промышленного производства», – сказал
он. «Это и стекольное производство, и целлюлоз�
но�бумажное, увеличение поставок авиационной
техники из России в Китай и некоторых других ви�
дов высокотехнологичных товаров», – добавил
В.Путин. «Все это вместе дает основание полагать,
что встреча была в высшей степени успешной», –
резюмировал он. Прайм�ТАСС, 15.6.2006г.

– Официальный представитель МИД КНР
Цзян Юй 13 июня на очередной пресс�конферен�
ции назвала необоснованными обвинения Китая
со стороны некой организации в поставках ору�
жия в страны, где зафиксированы беспорядки. По
словам дипломата, Китай неизменно осторожно и
ответственно подходит к экспорту вооружений и
придерживается трех принципов: поставки ору�
жия позволяют повышать законную обороноспо�
собность страны�импортера, не наносят ущерба
миру, безопасности и стабильности в регионе и
мире, не служат средством вмешательства во вну�
тренние дела суверенных государств.
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В сфере торговли обычным оружием Китай на�
лаживает нормальное сотрудничество с многими
странами мира, которое соответствует его военно�
торговой политике, законодательству и междуна�
родным обязательствам, заметила Цзян Юй. Она
также констатировала, что Китай создал режим
регистрации конечных пользователей вывезенно�
го оружия в целях предупреждения его попадания
через третьи страны в «горячие точки». Синьхуа,
14.6.2006г.

– За 5 лет своего существования Шанхайская
организация сотрудничества (ШОС) развернула
эффективное сотрудничество в области безопас�
ности, тем самым внеся важный вклад в поддержа�
ние безопасности и стабильности региона, а также
содействие общему развитию государств�участни�
ков. Плодотворное взаимодействие по безопасно�
сти становится важной основой непрерывно раз�
вивающейся Организации.

Взаимодействие по безопасности в рамках
ШОС берет свое начало в успешном сотрудниче�
стве в рамках механизма «Шанхайской пятерки»,
предшественника организации, в области безо�
пасности в районе границы. В 1996г. главы госу�
дарств Китая, России, Казахстана, Кыргызстана и
Таджикистана провели первую встречу в Шанхае,
посвященную укреплению взаимодоверия в воен�
ной сфере в районе границы. В следующем году
пятью странами было подписано Соглашение о
взаимном сокращении вооруженных сил в районе
границы. С помощью равноправных консульта�
ций на основе взаимодоверия граница протяжен�
ностью 7000 км. между Китаем и Россией, Казах�
станом, Кыргызстаном и Таджикистаном превра�
тилась в границу добрососедства и дружбы.

По мере развития международной и региональ�
ной обстановки углубление всестороннего сотруд�
ничества между членами стало общим чаянием
стран «Шанхайской пятерки». К ним присоеди�
нился и Узбекистан. 15 июня 2001г. в Шанхае гла�
вы государств шести стран объявили о создании
Шанхайской организации сотрудничества.

С момента своего учреждения ШОС определи�
ла поддержание мира, безопасности и стабильно�
сти региона как цели и миссии Организации,
объявив приоритетными областями сотрудниче�
ства борьбу с терроризмом, сепаратизмом и эк�
стремизмом. ШОС одной из первых международ�
ных организаций подняла флаг борьбы против
терроризма, играя весомую роль в координации
действий разных стран в антитеррористическом
сотрудничестве.

В последние годы ШОС сделала многое в обла�
стях обороны и безопасности, антитеррористиче�
ской борьбы. В рамках ШОС трижды проводились
совместные антитеррористические учения с уча�
стием государств�членов. В пред.г. успешно про�
шли совместные китайско�российские военные
маневры «Миссия мира – 2005», которые не на�
правлены против третьей стороны, не создали
угрозы никаким странам и были проведены в
условиях высокой открытости и прозрачности. В
апр. этого года министры обороны стран�членов
ШОС в Пекине договорились направить свои во�
енные силы для участия в совместных антитерро�
ристических учениях, которые должны пройти на
территории России в 2007г. Государства�члены ве�
дут эффективное сотрудничество в сферах обмена
контртеррористическими данными и правового

содействия. Позитивное влияние ощущается в по�
вышении способностей ШОС к совместной анти�
террористической борьбе, в поддержании регио�
нального мира и стабильности.

Шанхайская организация сотрудничества так�
же уделила особое внимание борьбе с транснацио�
нальным наркотрафиком и вызываемой им пре�
ступной деятельностью, отмыванием денег, неза�
конной перевозкой и торговлей стрелковым ру�
жьем. Государства�члены ШОС подписали согла�
шение о сотрудничестве в борьбе с незаконным
наркотрафиком. В связи с тем, что Афганистан
граничит с несколькими странами Центральной
Азии и данный регион превратился в коридор для
перевозки наркотиков из Афганистана в Европу и
другие места мира, ШОС оказывала и оказывает
правительству Афганистана активное содействие в
борьбе с наркотиками и скорейшем достижении
мирного восстановления. В пред.г. была создана
контактная группа ШОС�Афганистан. Обсужда�
ется вопрос включения Афганистана в вышена�
званное соглашение ШОС по борьбе с наркотра�
фиком. Президент Афганистана Хамид Карзай
приглашен на саммит ШОС, который состоится в
Шанхае 15 июня, в качестве гостя председатель�
ствующей страны. Это также будет содействовать
борьбе с наркотиками в регионе.

Шанхайская организация сотрудничества во
внешних связях придерживается принципа не�
присоединения к союзам и открытости, и сотруд�
ничество в ее рамках в области безопасности не
направлено против какой�либо третьей страны
или региона. Генеральный секретарь ШОС Чжан
Дэгуан заявил, что Организация не станет закры�
тым политическим или военным блоком.

Сотрудничество в области безопасности по�
стоянно находится в центре внимания Совета глав
государств ШОС. На предстоящем саммите в
Шанхае будет обнародован документ о междуна�
родной информационной безопасности. Можно
рассчитывать, что на этой встрече в верхах сотруд�
ничество в области безопасности в рамках ШОС
будет выведено на высокий уровень. Синьхуа,
14.6.2006г.

– Шанхайская организация сотрудничества
(ШОС) уделяет большое внимание сотрудниче�
ству в борьбе с наркотрафиком в регионе и готова
налаживать взаимодействие в этой сфере с Афга�
нистаном, заявил 12 июня помощник министра
иностранных дел КНР Ли Хуэй на пресс�конфе�
ренции. По словам дипломата, страны�участницы
ШОС претворяют в жизнь соглашение о сотруд�
ничестве в борьбе с наркотрафиком, подписанное
на саммите в Ташкенте в 2004г. «Мы готовы актив�
но участвовать в международных действиях по
установлению антинаркотического барьера вокруг
Афганистана», – отметил он.

Говоря о сотрудничестве в сфере безопасности,
Ли Хуэй констатировал, что оно способствует
обеспечению мира и стабильности в регионе. «Ре�
гулярное проведение совместных антитеррори�
стических учений является общим желанием всех
стран�участниц организации, также остается
крайне важным для борьбы с терроризмом, сепа�
ратизмом и экстремизмом и обеспечения социаль�
ной безопасности в странах�членах ШОС», – под�
черкнул он. Синьхуа, 13.6.2006г.

– Посол КНР в Афганистане Лю Цзянь 11 ию�
ня от имени министерства общественной безопас�
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ности безвозмездно передал Министерству вну�
тренних дел Афганистана полицейское оснащение
и оборудование стоимостью 340 тыс долларов
США. В дар были переданы полицейские мотоци�
клы, светоотражающие жилеты, компьютеры,
принтеры, много различной современной крими�
налистической техники.

Как заявил на церемонии передачи Лю Цзянь,
правительство КНР готово и дальше поддержи�
вать афганцев в восстановлении родины. «Мирное
восстановление Афганистана служит стабильно�
сти в регионе», – подчеркнул он. С момента паде�
ния режима «Талибан» в 2001г. правительство
КНР активно помогает Афганистану в восстано�
влении его полицейских сил. К настоящему вре�
мени Китай безвозмездно передал афганской сто�
роне полицейское оснащение и оборудование об�
щей стоимостью 5 млн долл. США. Синьхуа,
12.6.2006г.

– Сто командиров тыловых частей в ранге ко�
мандира корпуса, дивизии и бригады Пекинского
военного округа Народно�освободительной ар�
мии Китая 11 июня во второй половине дня вместе
наблюдали по интернету тыловое маневрирование
на северо�китайском театре военных действий.
Это первое в истории НОАК наблюдение по ин�
тернету одновременных маневров тыловых ча�
стей, расположенных на удаленных друг от друга
полигонах.

Как отметил командующий маневрами, наблю�
дение за маневрами через интернет означает, что в
ходе информатизации тылового строительства
НОАК в основном осуществила «командование по
одной линии» и «наблюдение за обстановкой че�
рез «всемирную паутину».

На крупном электронном дисплее в командном
центре маневров были по очереди показаны мане�
вры тыловых подразделений, проходившие одно�
временно на 20 полигонах в пяти пров., автоном�
ных районах и городах центрального подчинения
Северного Китая. В маневрах приняли участие
1000 командиров и солдат. Синьхуа, 12.6.2006г.

– Страны Шанхайской организации сотрудни�
чества (ШОС) начинают формирование единого
розыскного реестра органов безопасности и спе�
циальных служб государств�членов ШОС. Об этом
сообщил замминистра иностранных дел РФ Алек�
сандр Алексеев. «Начато формирование единого
розыскного реестра органов безопасности и спе�
циальных служб государств�членов ШОС», – ска�
зал он. По словам дипломата, он «формируется на
основе единого Списка лиц, объявленных спец�
службами и правоохранительными органами госу�
дарств�членов ШОС в международный розыск за
совершение или по подозрению в совершении
преступлений террористического, сепаратистско�
го и экстремистского характера, составленный Ре�
гиональной антитеррористической структурой
ШОС (РАТС)». Замглавы МИД напомнил, что ра�
ботой РАТС – постоянно действующего органа
ШОС, предназначенного для координации и ук�
репления взаимодействия компетентных органов
государств�членов, руководит Совет РАТС, засе�
дания которого проходят 2 раза в год.

«Действует план сотрудничества по линии
РАТС на 2004�06гг., предусматривающий значи�
тельный объем работы по совершенствованию ор�
ганизационно�правовых основ сотрудничества в
рамках ШОС в борьбе с новыми вызовами и угро�

зами. В соответствии с ним в марте 2006г. на тер�
риториях Киргизии, Таджикистана и Узбекистана
проведено совместное антитеррористическое уче�
ние государств�членов организации «Восток�ан�
титеррор�2006», – сказал высокопоставленный
дипломат. По его словам, в ходе учений отрабаты�
вались вопросы взаимодействия между силовыми
структурами стран�участниц при проведении спе�
цопераций по нейтрализации террористов, дей�
ствующих в регионе Центральной Азии, а также
повышения готовности антитеррористических по�
дразделений к практическим действиям в рамках
силовой фазы специальных мероприятий в эк�
стремальных условиях. «Практика подобных уче�
ний будет продолжена», – сказал Алексеев. Он до�
бавил, что исполнительным комитетом РАТС
установлены рабочие контакты с Контртеррори�
стическим комитетом Совета Безопасности ООН,
Антитеррористическим центром СНГ и Организа�
цией договора о коллективной безопасности
(ОДКБ). РИА «Новости», 9.6.2006г.

– Китай готов принять приглашение США и
направит наблюдателей на военные учения на Гу�
аме, заявил 8 июня официальный представитель
МИД КНР Лю Цзяньчао на регулярной пресс�
конференции. Главнокомандующий Тихоокеан�
ским командированием ВМС США Уильям Фэл�
лон в ходе своего майского визита в Китай офи�
циально пригласил китайских представителей на
смотр военных учений на Гуаме.

Коротко ознакомив с состоявшимся 8 июня в
Пекине 8 раундом консультаций между Китаем и
США по вопросам обороны, дипломат подчер�
кнул, что межармейские связи являются важной
составной частью китайско�американского со�
трудничества. Активизация обмена между ВС двух
стран благоприятствует укреплению взаимодове�
рия между двумя странами и их армиями и разви�
тию китайско�американских отношений кон�
структивного сотрудничества. Синьхуа, 9.6.2006г.

– Авиация Военно�воздушных сил НОАК, ра�
звитие которой было положено созданием авиа�
ционного училища на Северо�Востоке Китая,
превратилась в современный вид вооруженных
сил, включающий истребительную, бомбардиро�
вочную, штурмовую, транспортную и разведыва�
тельную авиацию, отметили на состоявшемся 6
июня торжественном заседании, посвященном 60
годовщине создания первого авиационного учи�
лища НОАК, созданного на Северо�Востоке Ки�
тая.

Авиация – основа ВВС. В последние годы по
мере того, как на вооружение ВВС НОАК прихо�
дят новые типы самолетов, этот вид вооруженных
сил стал поистине современным и способным вы�
полнять весь комплекс стоящих перед ним задач
по обороне воздушного пространства страны. В
марте 1946г. в г.Тунхуа (провинция Цзилинь) бы�
ло сформировано первое в НОАК авиационное
училище, именно оно стало «колыбелью» ВВС
НОАК. Синьхуа, 8.6.2006г.

– Представитель МИД КНР Лю Цзяньчао 6
июня на очередной пресс�конференции назвал
«беспочвенными и неприемлемыми» обвинения
США в «непрозрачности» военных расходов Ки�
тая. На брифинге был задан вопрос о том, как про�
комментирует китайская сторона недавние выска�
зывания министра обороны США Дональда Рам�
сфелда о «непрозрачности» военных расходов Ки�
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тая и его призыв к Китаю к открытости оборонно�
го бюджета.

Китайский дипломат ответил, что развитие обо�
ронного дела в Китае – мирное развитие, которое
не представляет угрозы никаким государствам или
людям. «Важнейший аспект обороны Китая – за�
щита. Мировое сообщество должно хорошо это по�
нимать и не должно беспокоиться, поскольку не
было случаев, когда Китай вторгался бы в другие
страны», – сказал Лю Цзяньчао. Синьхуа, 7.6.2006г.

– Китай отвергает обвинения со стороны США
в «непрозрачности» военных расходов , заявил
официальный представитель МИД КНР Лю
Цзяньчао (Liu Jianchao). Ранее о непрозрачности
военных расходов Китая заявил в Сингапуре ми�
нистр обороны США Дональд Рамсфелд. Лю
Цзяньчао назвал эти утверждения «безоснователь�
ными». «Развитие национальной обороны Китая
является мирным и не представляет собой угрозы
какой бы то ни было стране или какому�либо ли�
цу», – заявил дипломат. «Мы не можем принять по�
стоянную критику со стороны государства с самы�
ми большими военными расходами в мире», – под�
черкнул Лю Цзяньчао. РИА «Новости», 6.6.2006г.

– Тихоокеанское командование вооруженных
сил США 5 июня на своем сайте заявило, что с 19
по 23 июня вблизи острова Гуам (на западе Тихого
океана) пройдут масштабные американские воен�
ные маневры с участием трех авианосцев. Как со�
общил официальный представитель Тихоокеан�
ского командования ВС США, в предстоящих ма�
неврах примут участие 30 кораблей, в т.ч. авианос�
цы «Рональд Рейган», «Авраам Линкольн» и «Кит�
ти Хок», 280 боевых самолетов и 22 тыс. военно�
служащих. Это крупнейшие по числу мобилизуе�
мых авианосцев военные учения ВС США в райо�
не Тихого океана за последние 10 лет. По словам
армейского представителя, учения проводятся с
целью демонстрации способностей ВС США в ко�
ординации и командовании действиями разных
видов и родов войск.

Как сообщили местные СМИ, США намерены
в ближайшие годы превратить Гуам в узел быстро�
го реагирования в регионе Тихого океана. На ос�
трове дислоцированы бомбардировщики и 3 атом�
ных подводных лодки. К 2014г. туда будут переме�
щены из Окинавы (Япония) более 8000 морских
пехотинцев США. Синьхуа, 6.6.2006г.

– Совет Федерации на пленарном заседании
ратифицировал договор между Россией и КНР о
передаче осужденных. Выступая на заседании,
зампред международного комитета палаты Генна�
дий Хрипель сообщил, что документ был подпи�
сан в Пекине в 2002г. «В договоре подробно регла�
ментируются условия передачи осужденных лиц
для дальнейшего отбывания наказания в страну,
гражданами которой они являются, определяются
процедуры и правовые последствия передачи», –
пояснил он.

Сенатор сказал, для осуществления процедуры
передачи необходимо согласие самого осужденно�
го и обоих заинтересованных государств. «Договор
соответствует российской договорной практике и
международно�правовым стандартам, в т.ч. при�
нятому ООН в 1985г. типовому соглашению о пе�
редаче заключенных иностранцев», – особо указал
зампред международного комитета СФ. Хрипель
отметил, что договор призван способствовать воз�
вращению осужденных лиц к нормальной жизни в

обществе путем предоставления гражданам одной
страны, осужденным к лишению свободы судом
другой страны, возможности отбывать наказание в
государстве, гражданами которого они являются.
РИА «Новости», 2.6.2006г.

– Бывший советский авианосец «Минск» про�
дан на аукционе в Шэньчжэне компании Citic
Shehzhen за 128 млн. юаней (16 млн.долл.). Сitic
стала единственным претендентом на бывший со�
ветский авианосец. Покупатель «Минска» обязал�
ся не увозить авианосец за пределы администра�
тивных границ Шэньчжэня и выразил уверен�
ность в том, что его вложение окажется выгодным.

В последние годы «Минск» располагался в од�
ном из пригородов Шэньчжэня и использовался
как военный музей и парк развлечений. На прода�
жу был выставлен сам авианосец со всем его обо�
рудованием и прочими материальными активами.
Судебное решение о банкротстве компании�вла�
дельца авианосца (Minsk World Industries) было
принято еще в марте пред.г. после того, как она не
смогла расплатиться по кредиту, взятому на созда�
ние парка развлечений. Обустройство «Минска»
заняло шестнадцать месяцев и обошлось в десятки
млн. юаней. На корабле открылись рестораны, ма�
газины и салоны красоты.

Несмотря на банкротство, «Минск» продолжал
работать в обычном режиме и, по мнению многих
туристов, превратился в одну из главных досто�
примечательностей города.

Тяжелый авианесущий крейсер «Минск» пред�
назначался для поиска и уничтожения подводных
лодок�ракетоносцев и многоцелевых подводных
лодок, нанесения ракетных ударов по надводным
кораблям противника. Из состава ВМФ был ис�
ключен в середине 1993г., а в 1994г. продан част�
ной фирме в Южную Корею на слом. В 1998г.
«Минск» был перепродан Китаю (за 5 млн.долл.) и
отбуксирован в город Шэньчжень. РИА «Ново�
сти», 31.5.2006г.

– 30 мая в Пекине состоялись очередные пере�
говоры по линии генеральных штабов вооружен�
ных сил Китая и России. Китайскую делегацию
возглавлял помощник начальника генштаба НО�
АК Чжан Циньшэн, российскую – замначальника
Генштаба ВС РФ Александр Рукшин. В искрен�
ней, дружественной атмосфере стороны обсудили
ситуацию в регионе и мире, вопросы горячих то�
чек на планете, контроля за вооружениями, про�
тиводействия терроризму и строительства воору�
женных сил. Стороны достигли взаимопонимания
по широкому кругу тем.

Это десятый раунд переговоров по линии генш�
табов ВС Китая и России, которые проводятся
ежегодно с 1997г. попеременно в столицах обоих
государств. Стороны единодушны в том, что пере�
говоры по линии генштабов стали одним из важ�
ных механизмов наращивания взаимного доверия,
укрепления обмена и сотрудничества между ар�
миями двух стран. Синьхуа, 31.5.2006г.

– Совместные антитеррористические военные
маневры в рамках Шанхайской организации со�
трудничества (ШОС) пройдут в будущем году в
России, сообщил председатель КНР Ху Цзиньтао
во вторник на пресс�конференции в Пекине,
приуроченной к предстоящему юбилейному сам�
миту организации.

Как сообщили на телеканале «Россия», коррес�
пондент которого участвовал в пресс�конферен�
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ции, председатель КНР отметил, что «в рамках
ШОС в последние годы проведено три совмест�
ных антитеррористических военных учения, осу�
ществляется плодотворное сотрудничество по об�
мену информацией и оказанию правовой помо�
щи».

«Все эти и другие мероприятия уже оказали и
оказывают позитивное влияние не только на ум�
ножение совместных антитеррористических воз�
можностей Организации, но и на сохранение мира
и стабильности в регионе», – подчеркнул китай�
ский руководитель.

Ху Цзиньтао отметил, что «ШОС – первая из
международных организаций подняла свой голос
борьбы с терроризмом и сыграла важную роль в
координации антитеррористических усилий».

По словам председателя КНР, «общими уси�
лиями обеспечить мир, безопасность и стабиль�
ность в регионе – вот соображения, исходя из ко�
торых и создана ШОС, и это было одной из ее цен�
тральных задач текущего этапа».

Опыт показывает, отметил председатель КНР,
что «ШОС представляет собой важную силу обес�
печения мира и стабильности в регионе и во всем
мире, силу продвижения демократизации между�
народных отношений и содействия формирова�
нию гармоничного мира». «Наша организация бу�
дет и впредь выступать с конструктивных пози�
ций, воплощать общее мнение всех ее участников,
совместно с другими странами работать над реше�
нием задач обеспечения мира и стабильности в ре�
гионе, стимулировать развитие и процветание
всех государств региона», – заявил китайский ру�
ководитель.

Он отметил, что в настоящее время чрезвычай�
но сложна международная обстановка, ситуация
на Евразийском континенте стоит перед лицом
различных вызовов, одновременно во всех странах
региона активно работают над осуществлением за�
дач обеспечить мир и стабильность, стимулиро�
вать социально�экономическое развитие.

«Шанхайский саммит, который состоится на
таком фоне, должен обязательно стать важным за�
седанием, заседанием, которое пройдет под зна�
ком солидарности и делового сотрудничества», –
сказал Ху Цзиньтао. Он сообщил, что на саммите
будут тщательно рассмотрены важные итоги дея�
тельности ШОС за пятилетие существования, по�
дробно проанализирована международная и ре�
гиональная ситуация на текущий момент, изучены
направления дальнейшего развития организации
и выработаны конкретные планы и меры по со�
трудничеству.

Председатель КНР выразил уверенность, что
«все это сослужит добрую службу превращению
нашего региона в край мира, гармонии и процве�
тания». Интерфакс, 30.5.2006г.

– Официальный представитель МИД КНР Лю
Цзяньчао 24 мая выразил решительное несогласие
и резкий протест китайской стороны против опу�
бликованного министерством обороны США еже�
годного доклада о военном потенциале Китая. Это
заявление дипломат сделал в ответ на просьбу кор�
респондента прокомментировать суть этого доку�
мента.

Дипломат Китая сказал, что в этом докладе ми�
нистерство обороны США упорно придерживает�
ся «мышления холодной войны» и продолжает ра�
скручивать тезис о «китайской угрозе». Это

серьезно нарушает принципы международных от�
ношений и является грубым вмешательством во
внутренние дела Китая.

Дипломат подчеркнул, что Китай является ми�
ролюбивым государством, которое придерживает�
ся мирного развития и оборонительной политики
в области национальной обороны. Мировое сооб�
щество признает, что Китай является важной си�
лой в содействии миру в АТР и на планете в целом.
Китай как суверенное государство вполне есте�
ственно осуществляет оборонное строительство в
интересах защиты государственной безопасности
и отстаивания территориальной целостности.

Лю Цзяньчао сказал также, что Тайвань являет�
ся неотъемлемой частью территории Китая. Ки�
тайское правительство отстаивает принцип «мир�
ное воссоединение и одно государство – два
строя» и готово максимально искренне и с наи�
большими усилиями добиваться перспективы
мирного объединения Родины. Вместе с тем, «мы
никогда не позволим «независимости Тайваня»,
никогда не разрешим кому бы то ни было ни под
каким предлогом отколоть Тайвань от Китая» –
подчеркнул он.

Китайский дипломат призвал США к скорей�
шему соблюдению отстаивания политики одного
Китая, следованию обязательствам, предусмо�
тренным в трех совместных коммюнике, и пред�
полагающих противодействие «независимости
Тайваня», и призвал США прекратить продажу
вооружений Тайваню и не давать никаких ложных
сигналов раскольническим силам в пользу «неза�
висимости Тайваня». Синьхуа, 25.5.2006г.

– 95% новых вооружений Китай закупает в
России, говорится в новом 58�страничном докла�
де Пентагона «Ежегодный доклад о военной силе
КНР», подготовленным для Конгресса США. «За
последнее десятилетие Россия предоставила 95%
вооружений, проданных Китаю, и остается глав�
ным поставщиком вооружений», – говорится в до�
кладе.

По данным аналитиков Пентагона, Пекин за�
купил у России, в частности, самолеты Су�27 и Су�
30, ракеты класса воздух�воздух АА�12, ракеты
класса земля�воздух SA�10, SA�15 и SA�20, проти�
вокорабельные крылатые ракеты 3M�54E (SS�N�
27B), а также подводные лодки класса «КИЛО»,
эсминцы класса «Современный», транспортные
самолеты Ил�76, воздушные заправщики Ил�78, а
также поставляемое вооружение. «Китай всегда
полагался на важные российские компоненты для
нескольких собственных программ по производ�
ству оружия. В некоторых случаях даже были ку�
плены права на производство российских оружей�
ных систем», – отмечается в докладе американ�
ского военного ведомства. В документе указывает�
ся, что Россия продолжает сотрудничать с Китаем
по техническим, конструкторским и материально�
техническим вопросам, поддерживая значитель�
ное число оружейных и космических систем.

По мнению американских военных аналити�
ков, Россия исторически воздерживалась от пере�
дачи Китаю самых новейших систем вооружения.
«Однако Китай продолжал давить на Россию с це�
лью сделать для себя доступным как можно боль�
ше современного военного оборудования, особен�
но используя зависимость России от покупок Ки�
таем систем вооружения», – говорится в докладе.
Это, по мнению аналитиков Пентагона, «может
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вызвать изменения в китайско�российском воен�
ном сотрудничестве». По данным Пентагона, с
2000 по 2005г. Китай заключил контрактов на по�
ставку систем вооружений в целом на 13
млрд.долл., на 11 млрд.долл. вооружения уже по�
лучены.

«То, что мы выделяем в этом году – это их стра�
тегические силы. Мы чувствуем, что они находят�
ся у начала некой серьезной модернизации всех
стратегических сил в целом», – приводит слова
помощника главы Пентагона по международной
безопасности Питера Родмана (Peter Rodman)
пресс�служба американского военного ведомства.

По его словам, Китай разрабатывает и разме�
щает различные типы баллистических ракет уве�
личенного радиуса действия, они более мобильны
и более точные, в т.ч. речь идет и о баллистических
ракетах дальнего радиуса действия, которые могут
достичь США. Кроме этого, по данным Родмана,
Китай продолжает наращивать арсенал ракет
ближнего радиуса действия для противостояния
Тайваню. Как отметил Родман, количество этих
ракет ежегодно увеличивается на сто шт. и их 800.

Также Родман выразил обеспокоенность США
новыми разработками Китая в области противо�
корабельного оружия, в области противоспутни�
ковых технологий и возможностей ведения «элек�
тронной войны», в сфере разработки крылатых ра�
кет и программ подводных лодок. Родман также
указал на то, что в докладе отмечается как главная
проблема Китая – недостаточная прозрачность.
«Китай, как суверенное государство, имеет право
строить свои вооруженные силы, но должно до�
бавлять и прозрачности в свои подходы. США по�
лагают, что военный бюджет Китая в два�три раза
больше, чем заявляется», – отмечает пресс�служба
со ссылкой на Родмана.

«Каждый раз мы случайно обнаруживаем но�
вую программу Китая, о которой мы не знали. Это
непроходящая озабоченность и это отмечено в до�
кладе», – говорит Родман. По его словам, в докла�
де использована цитата Дэн Сяопина (Deng Xiao�
ping): «Наблюдайте спокойно, охраняйте наши
позиции, справляйтесь с делами спокойно, прячь�
те наши возможности и выжидайте, хорошо
играйте скромную роль и никогда не заявляйте о
лидерстве». «Фраза, которая зацепила меня, ко�
нечно: «прячьте наши возможности и выжидайте».
Я думаю в этом заключена стратегия Китая. Они
очень терпеливы», – приводит слова Родмана
пресс�служба. РИА «Новости», 24.5.2006г.

– С санкции министерства общественной безо�
пасности и министерства науки и техники КНР 24
мая утром в здании Пекинской выставки торже�
ственно открылась 3 китайская международная вы�
ставка оборудования для полиции. На этой кру�
пнейшей в АТР выставке, организованной соответ�
ственными отделами и первым научно�исследова�
тельским институтом министерства общественной
безопасности, свою продукцию представляют бо�
лее 300 предприятий из Китая, Бельгии, китайско�
го Сянгана, Дании, Франции, ФРГ, Италии, Ни�
дерландов, России, Сингапура, Словакии, Шве�
ции, Швейцарии, Великобритании, США и Бела�
руси. Китайская международная выставка оборудо�
вания для полиции проводится раз в два года.

В процессе модернизации оснащения служб
общественной безопасности Китай должен не
только опираться на собственные усилия и техни�

ку, но и заимствовать и импортировать из заграни�
цы передовое техническое оборудование для по�
вышения способности органов общественной бе�
зопасности к предупреждению и реагированию
различной ситуации. Министерство обществен�
ной безопасности Китая уделяет большое внима�
ние активизации сотрудничества с зарубежными
известными компаниями в этой области.На вы�
ставке демонстрируются оружие, спецтехника,
средства транспорта, используемые полицией,
центры связи и командования, технологии для
расследования уголовных дел, одежда для поли�
цейских. «Женьминь Жибао», 24.5.2006г.

– По информации, полученной на форуме
«Применение полицейских вертолетов» в рамках
третьей Китайской международной выставки обо�
рудования для полиции, Управление обществен�
ной безопасности города Пекина разрабатывает
конкретный проект по вопросам количества, мо�
дели, комплектации приобретаемых им полицей�
ских вертолетов. Эти вертолеты будут обеспечи�
вать безопасность в период Олимпийских игр�
2008. В разработанном полицией «Плане обеспе�
чения безопасности Олимпийских игр» выдвига�
ется предложение о создании специальных верто�
летных площадок рядом со стадионами и спортив�
ными помещениями.

Полицейские вертолеты используются в основ�
ном для поисково�спасательных операций, регу�
лирования дорожного движения, исследования
места происшествия, съемки с воздуха. Контроли�
руемая ими территория в 16 раз больше, чем у на�
земной полиции. Повседневное патрулирование с
вертолета позволит снизить количество уличных
преступлений, таких как воровство и грабежи,
почти на 50%. «Женьминь Жибао», 24.5.2006г.

– Пекин призывает Токио как можно скорее
уничтожить оставленное на территории Китая в
годы Второй мировой войны японское химиче�
ское оружие. Об этом, как сообщает внешнеполи�
тическое ведомство Китая, заявили представители
МИД и минобороны КНР, сопровождавшие деле�
гацию японских парламентариев в ходе поездки
по нескольким провинциям Китая.

С 29 апр. по 2 мая пять членов японского пар�
ламента во главе с председателем Китайско�япон�
ской ассоциации нового века Эндо Отохико (Endo
Otohiko) посетили несколько мест захоронения
брошенного японскими оккупационными вой�
сками химического оружия в провинциях Цзи�
линь (Jilin) и Гуандун (Guangdong). В делегацию
также входил глава Канцелярии по проблемам
оставленного химического оружия правительства
Японии Такамацу Акила (Takamatsu Akira). Ки�
тайские представители рассказали японской деле�
гации о том вреде, который наносит брошенное
химическое оружие жизням людей и окружающей
среде. Они призвали японскую делегацию прило�
жить все усилия к тому, чтобы правительство Япо�
нии выполнило свои обязательства в соответствии
с Конвенцией о запрете химического оружия и
двусторонним меморандумом об уничтожении
брошенного японского химоружия, и как можно
скорее уничтожило указанные боеприпасы.

По официальным данным Китая, японские ок�
купационные войска оставили на китайской тер�
ритории по крайней мере 2 млн. т. химического
оружия в 15 провинциях страны. Значительная
часть этого оружия сконцентрирована на северо�
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востоке Китая. В авг. 2003г. утечка токсичных ве�
ществ из хранилища химоружия привела к гибели
одного человека и поражениям 43 людей в г. Ци�
цикар (Qiqihar) в северо�восточной провинции
Хэйлунцзян (Heilongjiang). В 1999г. Китай и Япо�
ния подписали меморандум, согласно которому
японская сторона предоставляет все необходимые
ресурсы, оборудование и рабочую силу для поиска
и уничтожения всего оставленного на территории
Китая химоружия к 2007г. РИА «Новости»,
2.5.2006г.

– 28 апр. в 10:55 китайский истребитель нового
поколения «Сяолун�4», разработанный и создан�
ный силами Китая и имеющий самостоятельное
право интеллектуальной собственности, успешно
совершил первый полет в г.Чэнду провинции Сы�
чуаь (Юго�западный Китай). Новый самолет
«Сяолун», разработанный и изготовленный со�
трудниками Первой авиапромышленной корпо�
рации Китая и другими организациями с финан�
совым участием Пакистана, является всепогод�
ным, многоцелевым истребителем.

Первый полет истребителя «Сяолун�1» состо�
ялся 25 авг. 2003г., в июне 2004г. стартовала разра�
ботка «Сяолун�4». На основе первоначальных об�
разцов «Сяолун�1» и «Сяолун�3» новый истреби�
тель был создан с применением целого ряда пере�
довых технологий, поэтому в значительной мере
повысились качественные свойства и комплекс�
ная боеспособность «Сяолун�4». Успешный полет
«Сяолун» в полном режиме заложил прочную ос�
нову для его пуска в серийное производство, а так�
же ознаменовал скачкообразное развитие разра�
ботки передового истребителя нового поколения в
Китае. «Женьминь Жибао», 28.4.2006г.

– Премьер Госсовета КНР Вэнь Цзябао 26 апр.
во II пол. дня в Доме народных собраний в Пеки�
не встретился с участниками совещания мини�
стров обороны стран�членов Шанхайской органи�
зации сотрудничества (ШОС) – заместителем ми�
нистра обороны Казахстана, министрами оборо�
ны Кыргызстана, России, Таджикистана и Узбе�
кистана. Вэнь Цзябао отметил, что за пять лет по�
сле создания ШОС страны�члены, руководствуясь
«шанхайским духом», сердцевиной которого явля�
ются «взаимодоверие, взаимная выгода, равен�
ство, консультация, уважение многообразия ци�
вилизаций и стремление к совместному разви�
тию», приложили усилия для содействия развитию
отношений добрососедства, дружбы и взаимной
выгоды и достигли заметных результатов.

Сотрудничество в области обороны и безопас�
ности является одним из основных направлений
взаимодействия в рамках ШОС, констатировал
китайский премьер. При сложной и меняющейся
международной обстановке и перед лицом нетра�
диционных угроз безопасности, подчеркнул Вэнь
Цзябао, страны�члены ШОС должны в большей
мере усиливать координацию и взаимодействие,
чтобы совместно противостоять новым угрозам и
новым вызовам в интересах обеспечения мира, бе�
зопасности и стабильности в регионе, а тем самым
создать окружающую среду для регионального ра�
звития, характеризующуюся миром, сотрудниче�
ством, открытостью, процветанием и гармонией.
Министры обороны заявили готовность укреплять
в дальнейшем сотрудничество в области обороны
и безопасности и прилагать новые усилия к разви�
тию ШОС. На встрече находились заместитель

министра Центрального военного совета, член
Госсовета и министр обороны КНР генерал�пол�
ковник Цао Ганчуань и другие. «Женьминь Жи�
бао», 27.4.2006г.

– Ниже следует полный текст совместного
коммюнике, подписанного 26 апр. этого года в
Пекине по итогам совещания министров обороны
государств�членов Шанхайской организации со�
трудничества (ШОС): 26 апр. 2006г. в Пекине со�
стоялось совещание министров обороны госу�
дарств�членов Шанхайской организации сотруд�
ничества, в работе которого приняли участие
председатель Комитета начальников штабов�пер�
вый заместитель министра обороны Республики
Казахстан генерал�лейтенант Б. К. Дарбеков, за�
меститель председателя Центрального военного
совета, член Государственного совета, министр
обороны Китайской Народной Республики гене�
рал�полковник Цао Ганчуань, министр обороны
Кыргызской Республики генерал�лейтенант И. И.
Исаков, заместитель председателя правительства�
министр обороны Российской Федерации С. Б.
Иванов, министр обороны Республики Таджики�
стана генерал�полковник Ш. Х. Хайруллоев и ми�
нистр обороны Республики Узбекистан Р. Э. Мир�
заев.

Министры обороны государств�членов ШОС
(далее – министры) в теплой и дружественной ат�
мосфере провели обсуждение вопросов, касаю�
щихся международной и региональной обстанов�
ки, укрепления сотрудничества между оборонны�
ми ведомствами государств�членов ШОС с учетом
итогов, достигнутых за пять лет ее деятельности.
Министры констатировали, что справедливый и
рациональный международный порядок должен
строиться на основе целей и принципов, опреде�
ленных Уставом ООН и другими общепринятыми
нормами международного права. Министры со�
шлись во мнении, что все острее стали проявлять�
ся новые вызовы и угрозы безопасности, такие как
терроризм, сепаратизм, экстремизм, распростра�
нение оружия массового уничтожения, трансна�
циональная преступность, ухудшение экологии,
эпидемии, которым необходимо противостоять на
основе расширения регионального и всесторонне�
го международного сотрудничества. Министры
считают, что ШОС должна стать эффективным
механизмом для совместного противодействия та�
ким вызовам и угрозам в целях обеспечения регио�
нальной и международной безопасности.

Министры подчеркнули историческое значе�
ние Соглашения между Республикой Казахстан,
Кыргызской Республикой, Российской Федера�
цией, Республикой Таджикистан и Китайской На�
родной Республикой о мерах доверия в военной
области в районе границы от 26 апр. 1996г. (Шан�
хайское) и Соглашения между Республикой Ка�
захстан, Кыргызской Республикой, Российской
Федерацией, Республикой Таджикистан и Китай�
ской Народной Республикой о взаимном сокра�
щении вооруженных сил в районе границы от 27
апр. 1997г. (Московское), выполнение которых
способствовало укреплению взаимного доверия и
добрососедства между государствами�участника�
ми соглашений и обеспечило благоприятные
условия для создания ШОС.

Министры подтвердили, что государства�чле�
ны ШОС должны укреплять сотрудничество в
области обороны и безопасности на основе прин�
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ципов взаимного уважения, равенства, взаимной
выгоды, невмешательства во внутренние дела друг
друга. Такое сотрудничество будет способствовать
долгосрочному развитию дружественных отноше�
ний между государствами�членами ШОС и иметь
важное значение для обеспечения стабильности в
регионе и во всем мире.

Министры отметили, что сотрудничество госу�
дарств�членов ШОС в области обороны и безопас�
ности будет и впредь осуществляться в соответ�
ствии с «шанхайским духом», характеризующимся
взаимным доверием, взаимовыгодой, равноправи�
ем, уважением к многообразию цивилизаций,
стремлением к совместному развитию, на основе
принципов открытости и транспарентности. Дан�
ное сотрудничество не будет направлено против
каких�либо других государств или международных
организаций. Министры поручили комиссии
старших должностных лиц, формируемой из руко�
водителей структурных подразделений мини�
стерств обороны государств�членов ШОС, отве�
чающих за международное военное сотрудниче�
ство, или лиц уполномоченных министрами, раз�
работку конкретных предложений для претворе�
ния в жизнь Декларации, подписанной главами
государств�членов ШОС 5 июля 2005г. в Астане, с
противодействия новым вызовам миру и безопас�
ности в регионе.

Министры отметили готовность оборонных ве�
домств государств�членов ШОС взаимодейство�
вать с Организацией Договора о коллективной бе�
зопасности и другими международными организа�
циями в сфере совместной борьбы с терроризмом,
сепаратизмом и экстремизмом, а также незакон�
ным оборотом наркотиков, торговлей оружием,
нелегальной миграцией и другими видами тран�
снациональной преступности. Министры подчер�
кнули, что форум по вопросам обороны и безопас�
ности ШОС, организованный министерством
обороны Китайской Народной Республики в
2005г. в Пекине, способствовал расширению со�
трудничества и укреплению взаимопонимания
между государствами�членами и государствами�
наблюдателями при ШОС. Министры положи�
тельно оценили результаты совместных учений,
проведенных государствами�членами ШОС, и до�
говорились о проведении очередного совместного
антитеррористического военного учения в рамках
ШОС на территории Российской Федерации в
2007г. Для согласования вопросов организации и
проведения учения принято решение создать
группу экспертов от министерств обороны госу�
дарств�членов ШОС.

Министры подчеркнули важность дальнейшего
расширения диалога и взаимодействия между обо�
ронными ведомствами государств�членов ШОС и
решили продолжать и укреплять механизм регу�
лярных встреч министров обороны, представите�
лей генеральных (главных, комитетов начальни�
ков штабов) штабов вооруженных сил и руководи�
телей структурных подразделений министерств
обороны государств�членов ШОС, отвечающих за
международное военное сотрудничество. Призна�
но целесообразным определить основные напра�
вления сотрудничества оборонных ведомств госу�
дарств�членов ШОС, а также продолжить практи�
ку семинаров и других форм обмена мнениями по
линии оборонных ведомств по вопросам, предста�
вляющим взаимный интерес в сфере обеспечения

региональной безопасности. Министры договори�
лись, что очередное совещание министров оборо�
ны государств�членов ШОС состоится в 2007г. в
Кыргызской Республике. Синьхуа, 27.4.2006г.

– Зампредседателя Центрального военного со�
вета, член Госсовета и министр обороны КНР ге�
нерал�полковник Цао Ганчуань 27 апр. в здании «1
Авг.» в разное время встретился с первым замести�
телем министра обороны Казахстана, министрами
обороны Кыргызстана и Таджикистана, прибыв�
шими в Китай для участия в совещании мини�
стров обороны стран�членов Шанхайской органи�
зации сотрудничества. Стороны обсудили вопро�
сы об обеспечении региональной безопасности и
стабильности.

Во время с первым заместителем министра обо�
роны и председателем Комитета начальников
штабов Казахстана генералом�лейтенантом Була�
том Дарбековым Цао Ганчуань отметил, что в по�
следние годы китайско�казахстанское сотрудни�
чество в области экономики и торговли, энергети�
ки, транспорта, безопасности и в гуманитарной
сфере дало заметные результаты, вооруженные си�
лы двух стран хорошо сотрудничали в обмене вза�
имными визитами и персональной подготовке.
Китайская сторона очень ценит и готова поддер�
живать и укреплять такие связи и непрерывно
углублять взаимодействие в области обороны и бе�
зопасности, прилагать усилия к обеспечению бе�
зопасности и стабильности в двух странах и в ре�
гионе, содействию поступательному развитию
стратегического партнерства между Китаем и Ка�
захстаном.

На встрече с министром обороны Кыргызстана
генералом�лейтенантом Исмаилом Исаковым Цао
Ганчуань сказал, что за 14 лет после установления
дипотношений между Китаем и Кыргызстаном
непрерывно углублялось двустороннее сотрудни�
чество в сферах политики, экономики и безопас�
ности. В особенности обе стороны успешно и
окончательно разрешили вопрос о границе, остав�
шийся от истории, что заложило прочную основу
для долговременного и стабильного развития от�
ношений между двумя государствами. Китайская
сторона очень ценит и намерена поддерживать и
укреплять благоприятные контакты и взаимодей�
ствие между ВС двух стран, претворять в жизнь до�
стигнутые обеими сторонами соглашения и кон�
сенсус с тем, чтобы сыграть еще большую роль в
обеспечении региональной безопасности и ста�
бильности.

При встрече с министром обороны Таджики�
стана генералом�полковником Шерали Хайрулла�
евым Цао Ганчуань констатировал, что в послед�
ние годы армии Китая и Таджикистана вели бла�
гоприятное сотрудничество в обмене взаимными
визитами и подготовке кадров, к тому же, такое
сотрудничество имеет широкие перспективы ра�
звития. Китайская сторона готова совместно с тад�
жикистанской стороной дальше активизировать
контакты и взаимодействие в области обороны и
безопасности с тем, чтобы содействовать ШОС
играть еще большую роль в обеспечении регио�
нальной безопасности и стабильности. Синьхуа,
27.4.2006г.

– 26 апр. в Пекине открылась 5 Китайская меж�
дународная выставка оборонной электроники, на
которой свою продукцию и новые технологии де�
монстрируют 300 китайских и зарубежных компа�
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ний. Среди экспонатов выставки представлена
электроника связи, системы электронного кон�
троля за воздушным сообщением, оборудование
для ведения электронной войны, специальное ан�
титеррористическое оборудование и др. Только в
первый день работы выставку посетили 4000 чел.,
специализирующихся в этой области, и 70 воен�
ных атташе и дипломатов зарубежных стран, ак�
кредитованных в Китае. Выставочная площадь со�
ставляет 15 тыс.кв.м., что на 5 тыс.кв.м. больше,
чем на предыдущей выставке.

Как отметили в Китайской генеральной компа�
нии по импорту и экспорту электроники, являю�
щейся одним из организаторов выставки, выставка
служит платформой для содействия обмену опы�
том между китайскими предприятиями и для рас�
ширения рамок их зарубежного сотрудничества в
области оборонной электроники. В рамках выстав�
ки состоится также форум по вопросам примене�
ния технологий оборонной электроники. Выставка
проходит каждые 2г. Синьхуа, 27.4.2006г.

– Шанхайская организация сотрудничества
(ШОС) в целях обеспечения международной и ре�
гиональной безопасности должна стать эффектив�
ным механизмом совместного противодействия
новым вызовам и угрозам. Это отмечается в совме�
стном коммюнике, подписанном 26 апр. этого го�
да в Пекине по итогам совещания министров обо�
роны государств�членов ШОС.

Как говорится в совместном коммюнике, ми�
нистры сошли во мнении, что все острее стали
проявляться новые вызовы и угрозы безопасно�
сти, такие как терроризм, сепаратизм, экстре�
мизм, распространение оружия массового уничто�
жения, транснациональная преступность, ухудше�
ние экологии, эпидемии, которым необходимо
противостоять на основе расширения региональ�
ного и всестороннего международного сотрудни�
чества.

В работе совещания приняли участие первый
заместитель министра обороны, председатель Ко�
митета начальников штабов Республики Казах�
стан Б. К. Дарбеков, министр обороны КНР Цао
Ганчуань, министр обороны Кыргызской Респу�
блики И. И. Исаков, заместитель председателя
правительства, министр обороны Российской Фе�
дерации С. Б. Иванов, министр обороны Респу�
блики Таджикистан Ш. Х. Хайруллоев и министр
обороны Республики Узбекистан Р. Э. Мирзаев.
Синьхуа, 26.4.2006г.

– Вице�премьер�министр обороны Россий�
ской Федерации Сергей Иванов, находящийся в
китайской столице для участия в совещании ми�
нистров обороны государств�членов Шанхайской
организации сотрудничества (ШОС), 26 апр. на
пресс�конференции сказал, что между Россией и
Китаем стабильно развивается военно�техниче�
ское сотрудничество.

Как отметил министр, Россия рассматривает
Китай в качестве приоритетного партнера сотруд�
ничества в этой области. Как председатель Рос�
сийско�китайского комитета по вопросам воен�
ной техники с российской стороны, он не исклю�
чает возможности будущего участия китайской
стороны в разработке российских боевых истреби�
телей пятого поколения. Однако С. Иванов отме�
тил, что пока между двумя сторонами существуют
некоторые юридически неразрешенные вопросы,
отсутствуют необходимые документы в области

защиты прав интеллектуальной собственности в
рамках военно�технических проектов. С. Иванов
26 апр. также заявил: «Китай может заказать рос�
сийские фронтовые бомбардировщики Су�34,
если хочет. Можно провести двусторонние пере�
говоры по этому вопросу, но пока их еще не было».
Синьхуа, 26.4.2006г.

– Генеральный штаб Народно�освободитель�
ной армии Китая (НОАК) выпустил новые прави�
ла приема на учебу в военные училища молодых
людей. Согласно этим правилам, впервые для по�
ступающих в армию вводится обязательный тест
на употребление наркотиков. Абитуриенты воен�
ных училищ должны будут также пройти психоло�
гический тест, включающий письменный экзамен
и интервью.

Как говорит профессоор инситута психологи�
ческих исследований НОАК Мяо Даньминь (Miao
Danmin), в течение часа письменного экзамена
поступающие на военно�стратегические спе�
циальности должны будут ответить на 700�800 во�
просов, абитуриенты, идущие по военно�техниче�
скому направлению – на 400�500 вопросов. Лишь
после успешного прохождения экзамена они по�
лучат право на прохождение интервью. «Армия
предъявляет особые требования в отношении ха�
рактера и психического здоровья, и эти тесты по�
могут юношам принять правильные решения», –
говорит профессор.

В соответствии с новыми правилам, будет за�
прещено поступать в военные училища юношам,
на теле которых имеются татуировки. «Татуировки
и даже шрамы от сведенных татуировок, портят
имидж армии», – заявил представитель мобилиза�
ционного управления НОАК Ли Чуньмин (Li
Chunming). Исключение в этой сфере допускается
лишь для представителей национальных мень�
шинств, в чьих традициях украшение тел татуиров�
ками. Однако в любом случае татуировка не дол�
жна быть видна из�под короткой летней формы,
добавил он. Запрещается также поступать в воен�
ные училища тем юношам, которые громко храпят,
указывает Синьхуа со ссылкой на новые правила.
Каким образом приемные комиссии будут прове�
рять абитуриентов на соответствие этому требова�
нию, не сообщается. РИА «Новости», 24.4.2006г.

– Предложение администрации Джорджа Буша
о расширении американо�китайских обменов в
оборонной сфере было частью подготовки начав�
шегося визита председателя КНР Ху Цзиньтао в
США, заявил первый заместитель госсекретаря
США Роберт Зеллик. «В качестве составной части
этого визита мы выдвинули три направления, с ко�
торыми, похоже, китайцы соглашаются», – сооб�
щил Зеллик в своем выступлении в Вашингтоне.

«Первой является использование идеи военных
обменов и распространение ее с высшего эшелона
до среднего уровня офицерского корпуса», – сооб�
щил первый замгоссекретаря США. По его словам,
стороны также намерены вести «переговоры по во�
просу о стратегических ядерных силах». Третьим
направлением Зеллик назвал сотрудничество в
преодолении последствий катастроф, подобное то�
му, что США осуществляли с Индонезией.

Председатель КНР Ху Цзиньтао в ходе своего
четырехдневного визита в США, начавшегося в
Сиэтле (штат Вашингтон), посетит также Вашинг�
тон и Нью Хэвен (штат Коннектикут), где высту�
пит в Йельском университете. Во время пребыва�
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ния в Вашингтоне 20 апр. Ху Цзиньтао встретится
в Белом доме с президентом США Джорджем Бу�
шем. РИА «Новости», 19.4.2006г.

– 90% авиационного оборудования китайской
армии разработано и изготовлено самостоятельно.
На состоявшемся юбилейном собрании, посвя�
щенном 55�летию создания авиационной промы�
шленности Китая гендиректор Первого китайско�
го объединения авиапромышленности Лю Гаочжо
заявил, что в области авиационной промышлен�
ности Китай уже вошел в число стран, способных
самостоятельно разработать и изготовить истреби�
тели, бомбардировщики, самолеты�заправщики,
самолеты дальнего обнаружения, беспилотные са�
молеты, вертолеты, летательные аппараты нового
типа и двигатели, ракетные снаряды «воздух�воз�
дух» и многих других видов авиаоборудование на
мировом уровне.

С 1951г., когда было обнародовано «Постано�
вление о создании авиационной промышленно�
сти» китайская авиапромышленность в качестве
важной составной части оборонной науки, техни�
ки и промышленности прошла уже 55 лет. Как ста�
ло известно, к настоящему времени отрасль китай�
ской авиационной промышленности уже предо�
ставила армии 16000 боевых самолетов, 60000 дви�
гателей и 20000 с лишним управляемых снарядов.

Председатель комитета оборонной науки, тех�
ники и промышленности КНР Чжан Юньчуань
отметил, что Китай добился огромных успехов в
разработке и изготовлении партии новых видов
авиационного оружия с применением новых и вы�
соких технологий, которые уже переданы воин�
ским частям НОА. Китай уже способен самостоя�
тельно разработать и изготовить истребители
третьего поколения, а также совершил важный
прорыв в ключевых технологиях авиационного
двигателя и новых материалов.

В «Основных положениях программы эконо�
мического и социального развития КНР на 11 пя�
тилетие» предусмотрено, что предстоит продви�
гать развитие авиационной промышленности,
развивать производство новых типов самолетов
для соединительных линий, крупных самолетов,
вертолетов и передовых двигателей, бортового
оборудования, расширять масштаб передачи в
субподряд и содействовать запуску научных до�
стижений в производство.

Гендиректор Второго китайского объединения
авиапромышленности Чжан Хунбяо подтвердил
готовность сформирования научно�исследова�
тельской и производственной системы, характе�
ризующейся соединением оборонной промы�
шленности с производством продукции граждан�
ского назначения. «Женьминь Жибао», 18.4.2006г.

– Китай по праву воспринимается государства�
ми Центральной Азии как один из самых надеж�
ных партнеров в деле обеспечения политической
безопасности стран региона. Об этом говорится в
выступлении первого заместителя директора Ин�
ститута мировой экономики и политики при Фон�
де первого президента Казахстана Аскара Шома�
нова. Текст выступления распространен на от�
крывшейся во вторник в Пекине международной
конференции «ШОС: пять лет развития и перс�
пективы».

«Не будет преувеличением сказать, что тон
«шанхайскому процессу» задавала и продолжает
задавать КНР как самая влиятельная сила из всех

государств�участников ШОС», – говорится в тек�
сте выступления. По мнению ученого, Китай, ис�
ходя прежде всего из собственных интересов, пре�
вратился в важного геополитического игрока в
Центральной Азии и в основной фактор безопас�
ности.

«Пекин по праву стал восприниматься лидера�
ми центральноазиатских государств как один из
самых надежных партнеров в деле обеспечения
политической безопасности стран региона», – по�
лагает Шоманов. По его оценке, в отличие от при�
оритетов, обозначенных западными партнерами в
их политике в регионе, страны Центральной Азии
«находят в принципах современного политиче�
ского курса Китай гораздо больше совпадений с
собственными интересами». «Пекин действует как
самый активный сторонник не только укрепления
комплексной стабильности в Центральной Азии,
но и продвижения региональной экономической
интеграции в интересах стран региона», – считает
ученый. РИА «Новости», 18.4.2006г.

– Представитель МИД КНР Лю Цзяньчао 4
апр. на очередной пресс�конференции отметил,
что в последние годы Китай активно содействует
международной работе по разминированию и в
дальнейшем активизирует обмены и сотрудниче�
ство с заинтересованными странами, а также уве�
личит свой вклад в решение этой проблемы.

Дипломат сказал, что хотя Китай не присоеди�
нился к «Оттавской конвенции о запрещении про�
тивопехотных мин», однако он признает основные
цели и принципы конвенции. Китай является од�
ним из инициаторов «Протокола о запрещении
противопехотных мин» и будет строго соблюдать
предусмотренные протоколом ограничения на
производство и использование мин.

Лю Цзяньчао в заключение отметил, что для
оказания помощи страдающим от мин странам в
разминировании в последние годы Китай принял
активное участие в международной работе в этой
области, включая пожертвование денежных
средств и выделение соответствующих саперного
оборудования и материалов в адрес Фонда разми�
нирования ООН, а также направил в страдающие
от мин страны специалистов для организации кур�
сов по разминированию и т.д. Синьхуа, 5.4.2006г.

– 3 апр. с.г. в г.Наньчан был впервые показан
высококлассный учебно�тренировочный самолет
L�15, который Китай самостоятельно разработал и
произвел. Во II пол. дня на церемонии по случаю
демонстрационного полета данного самолета
председатель Государственного комитета КНР по
оборонной науке, технике и промышленности
Чжан Юньчуань сказал, что успешная его разра�
ботка имеет эпохальное значение в истории разви�
тия учебной авиации в нашей стране, она симво�
лизирует повышение уровня и мощи авиационной
промышленности Китая.

Как стало известно корреспондентам, самолет L�
15 разработан Корпорацией авиационной промы�
шленности «Хунду» при Китайской второй корпо�
рации авиационной промышленности. Этот тип са�
молета предназначен главным образом для обуче�
ния летчиков�истребителей третьего поколения, он
отвечает также определенным учебным требова�
ниям истребителей четвертого поколения и моди�
фицированных истребителей второго поколения,
способен оказать помощь в качественной подготов�
ке летчиков�истребителей третьего поколения.
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В указанном самолете использованы многие но�
вейшие достижения авиационной техники, напри�
мер, два двигателя и два кресла, современное пнев�
матическое устройство, высококомпактная систе�
ма авиаэлектроники, передовая система электро�
динамического управления. Он обладает возмож�
ностями маневренного полета с большим углом
атаки, который есть только у самолетов третьего
поколения, большой мобильностью и значитель�
ными возможностями подвесного оружия, может
примениться в процессе основного обучения лет�
чиков�курсантов и в военном обучении в качестве
«спарринга». В мире из тех, кто уже прошел испы�
тательные полеты и может сравниться по своим ха�
рактеристикам с L�15, есть только самолет Т�50, ко�
торый разработан совместно Южной Кореей и
США. Высококлассный учебно�тренировочный
самолет L�15 развивается параллельно с зарубеж�
ными самолетами Мако, Т�50, Як�130 и др. маши�
нами нового поколения, имеет аналогичные с ними
характеристики. «Женьминь Жибао», 4.4.2006г.

– 30 зарубежных компаний примут участие в 5
Китайской международной выставке оборонной
электроники, которая пройдет с 26 по 29 апр. в по�
мещении Пекинской выставки, сообщили в Ки�
тайской генеральной компании по импорту и эк�
спорту электроники (КГКИЭЭ). По сообщению
вице�президента компании Чжан Чжицзе, многие
зарубежные компании высоких технологий стре�
мятся освоить китайский рынок, поэтому выстав�
ка послужит платформой для расширения их кон�
тактов с клиентами.

Посетители выставки ознакомятся с разнооб�
разной продукцией, включая электронику связи,
оборудование для электронной войны, специаль�
ное антитеррористическое оборудование и др. Вы�
ставочная площадь составит 15 тыс.кв.м., что на 5
тыс.кв.м. больше, чем на предыдущей выставке.
Организаторами выставки выступают КГКИЭЭ,
Пекинская компания по освоению новых элек�
тронных технологий «Лунсинь» и др. Синьхуа,
28.3.2006г.

– «Мы будем расширять военно�техническое
сотрудничество со многими странами, и, в т.ч., с
Китайской Народной Республикой. Китай – это
наш стратегический партнер. Что подтверждает и
начавшийся год России в Китае». Об этом 22 зая�
вил зампредседателя правительства РФ, министр
обороны Сергей Иванов в ходе рабочего визита в
Новосибирске. министр отказался назвать точные
цифры торгового оборота в военной сфере.

«У нас действительно существует взаимодей�
ствие с китайскими коллегами в военно�техниче�
ской сфере», – сказал министр. «Однако объем и
характер заказа никто вам раскрыть не сможет.
Наши партнеры настаивают на сохранении ком�
мерческой тайны. Тем не менее могу сказать, что
общий объем военно�технического сотрудниче�
ства растет».

Сергей Иванов сообщил, что часто слышит, что
«Россия продает армиям других государств больше
вооружения, чем своей. Возможно, это было спра�
ведливо в 90гг. Сейчас ситуация изменилась.
Объем отечественного оборонного заказа достиг 9
млрд.долл. В то время, как зарубежные контракты
на продажу вооружений составляют 6 млрд.долл.»,
– подчеркнул вице�премьер.

В столице Сибири министр обороны пробудет
два дня. 22 марта он побывал в военном институте

министерства обороны в Академгородке. 23 марта
Сергей Иванов посетит новосибирский авиазавод
имени Чкалова, где обсудит проблемы оборонной
промышленности.

Рабочая поездка министра по Сибири и Забайка�
лью началась 20 марта, в основном она посвящена
проблематике ВПК. В ходе поездки министр посе�
тил Читу и Красноярск. ИА Regnum, 22.3.2006г.

– Китай развивает нормальные межгосудар�
ственные отношения со странами Латинской Аме�
рики на основе пяти принципов мирного сосуще�
ствования, что не направлено против третьей сто�
роны и не представляет собой угрозы для других
государств, заявил официальный представитель
МИД КНР Цинь Ган в ответ на вопрос о военном
сотрудничестве Китая со странами Латинской
Америки.

Комментируя сообщение о том, что по словам
военного представителя США, Китай готовит во�
енный персонал для стран Латинской Америки,
дипломат дал понять, что Китай – ответственная
страна, стремящаяся к достижению мира во всем
мире. «Мы налаживаем нормальные межармей�
ские контакты со странами Латинской Америки,
руководители обеих сторон обмениваются визита�
ми. Мы развертываем контакты и сотрудничество
в военной подготовке в определенной степени.
Однако по сравнению с числом офицеров стран
Латинской Америки, которые получили военную
подготовку в США, наш показатель весьма огра�
ничен». В связи с этим дипломат призвал США
высказать свои мнения, придерживаясь фактов.
Синьхуа, 17.3.2006г.

– Выступление министра обороны РФ Сергея
Иванова.

Россия и Китай вступили в XXIв., активно раз�
вивая политический диалог, углубляя взаимопо�
нимание и доверие, увеличивая масштабы и тем�
пы сотрудничества. Взаимодействие стран�сосе�
дей осуществляется как на двусторонней основе,
так и в формате Шанхайской организации сотруд�
ничества, других международных организаций. В
них Россия и Китай нередко выступают с единых
позиций, защищая демократические ценности и
свободы, способствуя формированию сбаланси�
рованной многополярной системы международ�
ных отношений, объединению усилий мирового
сообщества в борьбе против транснациональных
угроз: международного терроризма, сепаратизма,
религиозного экстремизма, наркоторговли, рас�
пространения оружия массового уничтожения и
ракетных технологий.

Нашими странами накоплен солидный пози�
тивный потенциал партнерства практически во
всех областях межгосударственных отношений.
Не являются исключением и связи двух государств
в военной сфере, которые в последнее время за�
метно окрепли и продолжают наращиваться на
равноправной и взаимовыгодной основе. Этому
процессу прежде всего способствует регулярный
обмен визитами военных делегаций, в т.ч. на уров�
не министров обороны и начальников генераль�
ных штабов. Важность такой формы взаимодей�
ствия подтверждают проведенные в пред.г. встре�
чи руководителей военных ведомств с главами го�
сударств�партнеров. Министра обороны Китая ге�
нерал�полковника Цао Ганчуаня принимал пре�
зидент России Владимир Путин, а меня – предсе�
датель КНР товарищ Ху Цзиньтао. Особое внима�
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ние руководство наших государств уделяет воен�
но�техническому сотрудничеству, что позитивно
сказывается на его динамике и результатах.

Экономические показатели ВТС России и Ки�
тая растут из года в год и составляют весомую
часть внешнеторгового оборота между нашими
странами. Мы поставили в КНР десятки много�
функциональных истребителей Су�ЗОМКК и пе�
редали лицензию на их производство. Продаем
надводные корабли и дизель�электрические под�
водные лодки, зенитно�ракетные комплексы ПВО
и противокорабельные ракеты. В перспективе –
поставки воздушных топливозаправщиков Ил�78,
а также военно�транспортных самолетов ИЛ�
76МФ, предназначенных как для перевозки мно�
готонных грузов, в т.ч. боевой техники, так и для
высадки воздушного десанта.

Достаточно эффективно и наше сотрудниче�
ство в области подготовки военных кадров. В
учебных заведениях и центрах минобороны Рос�
сии осуществляется подготовка различных спе�
циалистов для НОАК. Только в этом году у нас
проходят обучение 100 китайских военнослужа�
щих. Развитие данного направления российско�
китайского военного партнерства находится на
особом контроле оборонных ведомств обеих
стран, так как формирование доверительных от�
ношений между военнослужащими России и Ки�
тая имеет не меньшее значение для укрепления
межгосударственных связей, чем официальные
встречи на высшем уровне.

Мне представляется особенно важным, что в
пред.г. российские и китайские военнослужащие
получили прекрасную возможность развивать та�
кие доверительные отношения не только в про�
цессе общения в учебных аудиториях, но и в поле�
вых условиях, в ходе тесного взаимодействия при
выполнении общих учебно�боевых задач. Как из�
вестно, в авг. современные контакты Вооружен�
ных Сил Российской Федерации и Народно�Осво�
бодительной армии Китая обогатились новым на�
правлением сотрудничества.

На Шаньдунском полуострове и в акватории
Желтого моря было проведено беспрецедентное
по своим целям, масштабу и составу участников
совместное тактическое учение «Мирная миссия�
2005». В нем приняли участие несколько тысяч во�
еннослужащих с обеих сторон: десантники, мо�
тострелки, моряки, летчики, офицеры штабов и
управлений воинских частей. Были задействованы
несколько сотен единиц бронетанковой, авиа�
ционной и военно�морской техники. Убежден, и
это мнение подтверждают наши китайские колле�
ги, что проведенные маневры принесли колос�
сальную практическую пользу как их непосред�
ственным участникам, так и армиям двух госу�
дарств в целом. Сам факт успешного проведения
столь крупномасштабных маневров наглядно про�
демонстрировал нашу способность чувствовать
локоть друг друга, подтвердил высокий уровень
нашего военного сотрудничества в вопросах отра�
ботки совместных действий по борьбе с междуна�
родным терроризмом. Проведение таких меро�
приятий логично и закономерно.

В основу учения была положена общность це�
лей и задач, стоящих перед вооруженными силами
России и Китая и обусловленных стремлением
двух государств гарантированно обеспечить не
только национальную безопасность, но и регио�

нальную стабильность. Ведь вполне очевидно, что
только сообща, объединив свои усилия, мы спо�
собны эффективно противостоять современным
вызовам и угрозам международной безопасности.
Наше сотрудничество не несет в себе угрозы инте�
ресам «третьих стран» и не имеет каких�либо на�
мерений создать в регионе новый военно�полити�
ческий блок. Наши страны являются миролюби�
выми государствами, которые проводят взвешен�
ную и гуманную военную политику, исключаю�
щую любые причины и поводы, способные спро�
воцировать возникновение конфронтации с бли�
жайшими соседями. Российские и китайские во�
еннослужащие активно участвуют в миротворче�
ских миссиях под эгидой ООН, оказывают по�
мощь пострадавшим от стихийных бедствий и
природных катаклизмов. Как это было, например,
в Индонезии в конце 2004г.

Современные российско�китайские связи, в
т.ч. контакты по линии вооруженных сил, опира�
ются на Договор о добрососедстве, дружбе и со�
трудничестве между Российской Федерацией и
Китайской Народной Республикой, подписанный
16 июля 2001г. В соответствии с ним Россия и Ки�
тай обязались на долгосрочной основе развивать
равноправное доверительное партнерство и стра�
тегическое взаимодействие, основываясь на нор�
мах международного права, не применять в своих
взаимоотношениях силу или угрозу силой, ува�
жать национальный выбор пути развития, поддер�
живать друг друга в вопросах защиты государ�
ственного единства и территориальной целостно�
сти. Стороны договорились не участвовать в ка�
ких�либо союзах или блоках, не предпринимать
каких�либо действий, наносящих ущерб сувере�
нитету и безопасности партнера, а также развивать
взаимовыгодное сотрудничество, в т.ч. в военной
области. Выполнение всех этих договоренностей,
несомненно, способствует обеспечению безопас�
ности в Азиатско�Тихоокеанском регионе, под�
держанию в нем стабильности. А для этого в силу
своего геополитического положения мы должны
иметь не только мощную, динамично развиваю�
щуюся экономику, но и сильную армию, способ�
ную защитить интересы наших стран и народов,
адекватно ответить на любые внешние угрозы.

В Вооруженных силах России проходит про�
цесс глубокой и всесторонней модернизации. Мы
стремимся повысить качественное состояние
стратегических сил сдерживания. Заботимся об
укреплении воздушно�космической обороны. На�
ращиваем потенциал сил общего назначения, и
прежде всего соединений и частей постоянной бо�
евой готовности, входящих в состав Сухопутных и
Воздушно�десантных войск, Военно�воздушных
сил и Военно�морского флота. Переводим эти
воинские формирования на контрактный прин�
цип комплектования. Отсюда акцент на перево�
оружение, поддержку перспективных научных и
опытно�конструкторских работ, оптимизацию
оборонно�промышленного комплекса, имеющего
своей целью не только обеспечение экспортных
поставок, но и прежде всего решение сегодняш�
них и долгосрочных задач оснащения российских
вооруженных сил современным, высокоэффек�
тивным оружием и военной техникой. Знаю, что
аналогичной работой занимаются наши китай�
ские коллеги. Поэтому мы нередко обсуждаем эти
вопросы, обмениваемся знаниями и опытом, на�
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копленными в сфере военного строительства. И
это свидетельствует о совпадении наших целей и
общности задач.

В завершение хочу напомнить одно очень точ�
ное и, как мне представляется, уместное здесь
сравнение. В китайском искусстве среди множе�
ства прекрасных и мудрых традиционных образов
есть и такой: растущие рядом сосна и бамбук. Раз�
ные и непохожие, они тесно сплетаются корнями,
поддерживая друг друга и создавая гармоничную
живую систему. Это – символ верной дружбы, и
он, на мой взгляд, как нельзя лучше выражает суть
отношений, складывающихся между Россией и
Китаем на современном этапе. Пожалуй, нет та�
кой сферы межгосударственных отношений, в ко�
торой у двух стран отсутствовал бы интенсивный,
равноправный и доверительный диалог. Мы назы�
ваем такие связи «стратегическим партнерским
взаимодействием». И одним из важнейших аспек�
тов этого взаимодействия, безусловно, являются
многогранные, постоянно развивающиеся кон�
такты Вооруженных сил России и Народно�осво�
бодительной армии Китая. Мы никому не угрожа�
ем и тем более не готовимся к какой�либо войне.
Наоборот, мы делаем все, чтобы предотвратить
любую агрессию, обеспечить прочный мир и ста�
бильность как в национальном, так и в глобальном
масштабе. Считаю, что это главная и общая задача
для наших Вооруженных Сил и есть все основания
полагать, что к достижению этой цели мы и впредь
будем двигаться, как говорят военные, в едином
сплоченном строю. РИА «Новости», 16.3.2006г.

– Китайская сторона позитивно относится к
развитию межармейских отношений с США, зая�
вил 14 марта официальный представитель МИД
КНР Цинь Ган. Дипломат напомнил, что во время
визита в Китай в окт. пред.г. министр обороны
США Дональд Рамсфелд достиг с китайской сто�
роной широкого консенсуса по дальнейшей акти�
визации межармейских контактов.

Для выполнения общих договоренностей сто�
роны провели многократные консультации и об�
суждение на рабочем уровне и на этой основе
сформировали план межармейских контактов на
т.г. Цинь Ган дал понять, что китайская сторона
готова на основе взаимной выгоды и преференций
и равноправных консультаций развивать межар�
мейские отношения с США в интересах содей�
ствия развитию китайско�американского кон�
структивного сотрудничества в XXIв. Синьхуа,
15.3.2006г.

– Несмотря на 14,7% рост в т.г., расходы Китая
на оборону значительно меньше, чем в США, ска�
зал 7 марта министр иностранных дел КНР Ли
Чжаосин. Выступая в рамках 4 сессии ВСНП 10
созыва, глава внешнеполитического ведомства
КНР отметил, что в пересчете на душу населения
они составляет 1,3% показателя США. Того, про�
должил он, военная политика Китая прозрачна и
носит чисто оборонительный характер.

По его мнению, нельзя сосредоточивать вни�
мание только на цифрах, забывая базисные пока�
затели, зарегистрированные в предыдущие годы,
т.е. показатели расходов на оборону в прошлом и
позапрошлом годах. Министр предложил ознако�
миться с содержанием интервью, взятым у генера�
ла НОАК Ляо.

«К словам генерала Ляо Силуна, я хочу доба�
вить, что 16 окт. 1964г., когда в стране был успеш�

но произведен испытательный взрыв первой атом�
ной бомбы, китайское правительство объявило
всему миру, что Китай никогда и ни в коем случае
не будет применять ядерное оружие первым», –
сказал он, отметив, что затем Китай принял безо�
говорочное обязательство не применять или не
угрожать применением ядерного оружия в отно�
шении безъядерных стран и безъядерных зон.
Синьхуа, 7.3.2006г.

– Член Центрального военного совета КНР,
начальник Главного управления тыла Ляо Силун
сказал, что расходы Китая на оборону можно счи�
тать относительно низкими по сравнению с веду�
щими государствами мира как в отношении абсо�
лютной величины, так и с учетом удельного веса в
ВВП. Военные расходы КНР соответствуют ее
стратегическому курсу на активную оборону.

Согласно материалам доклада об исполнении
центрального и местных бюджетов за 2005г. и про�
екте центрального и местных бюджетов на 2006г.,
представленного 4 сессии ВСНП 10 созыва, ассиг�
нования на национальную оборону в 2006г. наме�
чены в 280,729 млрд. юаней, что на 14,7% больше
по сравнению с пред.г. Ляо Силун заявил, что, ис�
ходя из абсолютной величины, расходы Китая на
оборону в американской валюте составляют толь�
ко 35,1 млрд.долл. Это 7% показателя страны, ко�
торая занимает первое место в мире по военным
расходам. Из расчета на одного военнослужащего
расходы Китая на оборону составляют лишь 15
тыс. долл.США, эта цифра 1/20 аналогичного по�
казателя государства с наибольшими в мире расхо�
дами на оборону. Анализ военных расходов пока�
зывает, что в большинстве ведущих стран и райо�
нов мира удельный вес этих расходов в ВВП коле�
блется в пределах 2,5�5%, а доля расходов Китая на
оборону, по данным бюджета на т.г., составляет
1,4% ВВП. Ляо Силун отметил, что в 2006г. бю�
джетные расходы Китая на оборону будут сохра�
нять соразмерный рост, увеличенная часть будет
прежде всего направлена на обеспечение армей�
ских нужд по трем направлениям.

На содержание войск. Придерживаясь принци�
па «сначала обеспечить готовность к войне, а за�
тем обеспечить бытовые нужды при едином пла�
нировании и с сохранением баланса в целом», пу�
тем сокращения расходов на несрочные объекты
решать по возможности актуальные жизненные
проблемы и вопросы денежного довольствия сол�
дат и офицеров, придавая важное значение содер�
жанию войск и налаживанию армейской жизни.
Необходимо должным образом повысить денеж�
ное довольствие военнослужащих, создать усло�
вия для привлечения и сохранения кадров, чтобы
в полной мере выявить активность солдат и офи�
церов в надежной службе в армии и готовность к
совершению подвигов.

На информационное обеспечение армии. Ра�
звитие информатики в китайской армии находит�
ся на начальном этапе, для решительного перехо�
да от механизации и полумеханизации в воору�
женных силах к информационному обеспечению
армии потребуются большие расходы.

На увеличение капиталовложений в подготовку
военных специалистов нового поколения. В этом
году будут увеличены ассигнования в военные ву�
зы, на модернизацию преподавания, увеличение
расходов на обучение войск, улучшение условий
обучения в армии, чтобы способствовать взаимо�
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действию человека и оружия, создать условия и
благоприятную среду для широкого развертыва�
ния процесса военного обучения. «Женьминь Жи�
бао», 7.3.2006г.

– Предложенный Госсоветом КНР на утвер�
ждение законодателей размер оборонного бюдже�
та на 2006г. составляет 283,8 млрд. юаней, или 35,1
млрд., заявил официальный представитель сессии
Всекитайского собрания народных представите�
лей (ВСНП) Цзян Эньчжу. Четвертая сессия
ВСНП 10 созыва (высшего законодательного ор�
гана страны) открывается в Пекине и продлится 10
дней. По словам Цзян Эньчжу, рост оборонных
расходов в 2006г. по сравнению с показателем
2005г. составит 14,7%.

«Доля оборонных расходов в общем бюджете
страны составит 7,4%, и эта цифра сохраняется
одинаковой на протяжении последних лет», – ска�
зал споуксмен. Цзян Эньчжу объяснил увеличение
военных расходов в 2006г. необходимостью повы�
шения жизненного уровня военнослужащих и ин�
вестиций в подготовку квалифицированных ка�
дров, ростом расходов на горюче�смазочные мате�
риалы в связи с высокими мировыми ценами на
нефть, а расходами на модернизацию вооружений.

«Китай – миролюбивая страна, проводящая
независимую суверенную мирную внешнюю по�
литику, и наша военная политика носит оборони�
тельный характер», – подчеркнул он. По словам
представителя сессии ВСНП, по мировым мас�
штабам военные расходы КНР находятся на срав�
нительно низком уровне. «В 2005г. военные расхо�
ды КНР составляли 1,36% ВВП, тогда этот показа�
тель для США составлял 3,6%, Великобритании –
2,59%, Франции – 1,98%», – сказал он. РИА «Но�
вости», 4.3.2006г.

– Глава МВД России Рашид Нургалиев посе�
тит с рабочим визитом Китайскую Народную
Республику. Как сообщили в пресс�службе МВД
РФ, в Пекине Нургалиев и глава министерства
общественной безопасности (МОБ) КНР Чжоу
Юнкан 2 марта примут участие в третьем совме�
стном совещании двух ведомств по сотрудниче�
ству в правоохранительной сфере. «Во время со�
вещания планируется обсудить состояние и перс�
пективы сотрудничества МВД РФ и МОБ КНР в
борьбе с трансграничной преступностью, между�
народным терроризмом, нелегальной миграцией
и оперативного взаимодействия органов вну�
тренних дел и общественной безопасности при�
граничных районов двух стран», – сказал пред�
ставитель МВД.

Он пояснил, что взаимодействие МВД РФ и
МОБ КНР осуществляется как на двухстороннем,
региональном уровнях, так и в многостороннем
формате в рамках Шанхайской организации со�
трудничества (ШОС). По словам представителя
МВД, планируется, что по итогам совещания Нур�
галиев и Юнкан подпишут протокол о создании
совместной рабочей группы по сотрудничеству
двух ведомств в борьбе с трансграничной преступ�
ностью, протокол о взаимодействии на 2006�07гг.
и протокол совместного совещания по сотрудни�
честву в правоохранительной сфере.

«Эти документы предусматривают основные
формы и направления дальнейшей активизации
сотрудничества министерств двух стран в области
борьбы с трансграничной преступностью и меж�
дународным терроризмом, оказание практиче�

ской помощи в раскрытии преступлений, в т.ч.
террористической направленности, проведение
совместных целевых операций, обмен группами
оперативных сотрудников министерств и опера�
тивно значимой информацией», – сказал собесед�
ник.

Первое заседание рабочей группы по сотрудни�
честву в борьбе с трансграничной преступностью
планируется провести в Москве в III кв. т.г., а сов�
местные учения антитеррористических подразде�
лений внутренних войск МВД РФ и Народной во�
оруженной полиции КНР – весной 2007г.

В МВД России отметили, что в отношениях с
МОБ КНР накоплен значительный потенциал со�
трудничества. Подразделения уголовного розыска
по борьбе с организованной и экономической
преступностью двух ведомств проводят совмест�
ные оперативно�следственные мероприятия. На�
лажены и успешно развиваются контакты между
учебными заведениями МВД РФ и МОБ КНР.

«Только в 2005г. в РФ прошли обучение 39 ки�
тайских специалистов, в т.ч. 14 руководителей ан�
титеррористических подразделений, МВД и МОБ
двух стран активно ведут работу по «запуску» Ре�
гиональной антитеррористической структуры
ШОС», – отметили в пресс�службе. В программе
визита запланированы встреча Нургалиева с заме�
стителем председателя КНР Цзен Цинхуном и по�
сещение Университета общественной безопасно�
сти МОБ КНР. РИА «Новости», 1.3.2006г.

– По просьбе ООН и с санкции Центрального
военного совета КНР 28 фев. в пров.Юньнань
(Юго�Западный Китай) сформировали саперный
батальон для выполнения миротворческой мис�
сии по поддержанию мира в Ливане. Офицеры и
солдаты батальона были отобраны из саперного
полка Чэндуского военного округа, дислоциро�
ванного в пров.Юньнань. Первая группа батальо�
на будет отправлена в Ливан во второй декаде мар�
та, а остальные миротворцы прибудут туда уже в
конце марта.

Китай уже четвертый раз направляет за рубеж
свои войска для выполнения миссий ООН. Китай�
ский отряд будет дислоцирован на юге Ливана. Их
главные задачи – обезвреживание мин, строитель�
ство дорог, сооружений, авиастоянок, а также ока�
зание гуманитарной помощи местному населе�
нию.

Саперный полк, который в течение длительно�
го времени проводил разминирование в погранич�
ных районах страны, уже 3 раза выполнял подоб�
ные задачи в Эритрее и Таиланде. В состав вновь
сформированного в рамках полка саперного ба�
тальона входит 21 чел., которые в свое время полу�
чили аналогичный опыт работы за рубежом. Синь�
хуа, 1.3.2006г.

– Правоохранительными органами КНР от�
крыта «горячая линия», куда граждане страны мо�
гут сообщать любую известную им информацию о
фактах организованной преступности. Усиление
борьбы с оргпреступностью стало центральным
вопросом Всекитайского совещания, созванного
27 фев. министерством общественной безопасно�
сти КНР. Как указывалось на совещании, главны�
ми «фронтами» китайских организованных пре�
ступных группировок являются строительство,
транспорт, оптовая торговля, отрасль досуга и об�
щественного питания. Бывает, что их следы об�
наруживают себя даже в отрасли энергетики.
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Среди социальных факторов, порождающих и
подпитывающих существование оргпреступности,
участники совещания особо выделяли пережива�
емую Китаем социально�экономическую тран�
сформацию как закономерность переходного пе�
риода. «Сейчас настал ключевой момент борьбы с
оргпреступностью», – убеждены участники сове�
щания. Прозвучал призыв к правоохранительным
органам в ходе начатой общенациональной спец�
кампании обратить особое внимание на реши�
тельную ликвидацию «крыш» преступных группи�
ровок, независимо от того, кто ей является. Под�
черкивалась необходимость строго наказывать
должностных лиц правоохранительных органов,
«покровительствующих» оргпреступности. Синь�
хуа, 28.2.2006г.

– Китай ратифицировал Международную кон�
венцию о борьбе с финансированием терроризма.
Голосование состоялось на заседании постоянно�
го комитета Всекитайского собрания народных
представителей (ВСНП) 10 созыва – высшего за�
конодательного органа КНР. Замминистра ино�
странных дел КНР У Давэй заявил ранее, что при�
соединение к конвенции будет способствовать
«борьбе с зарубежными антикитайскими силами,
оказывающими поддержку террористам». Прайм�
ТАСС, 28.2.2006г.

– Китай стремится напугать Тайвань и США
беспрецедентным ростом своего военного потен�
циала. Такое мнение высказал военный эксперт
гонконгского аналитического центра KANWA Ан�
дрей Чан (Andrei Chang), комментируя последние
высказывания американских чиновников относи�
тельно развития вооруженных сил КНР. Инфор�
мационные агентства процитировали одного из
представителей Пентагона, который заявил, что
Китай собирается использовать силу в решении
тайваньского вопроса. Ранее на этой неделе Пен�
тагон опубликовал «Оборонный обзор», выходя�
щий раз в 4г., в котором отмечается, что развитие
вооруженных сил Китая «ставит под угрозу баланс
вооруженных сил в регионе» и что военное разви�
тие КНР представляет угрозу для интересов США.
Китайские власти в ответ заявили, что американ�
ский доклад не имеет под собой никаких основа�
ний.

По мнению гонконгского эксперта, главной
целью китайского военного строительства в сред�
несрочной перспективе является устрашение Тай�
ваня и США. «Развитие китайских вооруженных
сил в ближайшие 15�20 лет преследуют две цели,
во�первых – напугать тайваньцев до такой степе�
ни, чтобы они не пытались изменить «статус�кво»
в тайваньском проливе, как его понимают в Пеки�
не. Во�вторых, убедить США не вмешиваться в
том случае, если Китай по тем или иным причи�
нам примет решение провести военную операцию
против острова», – объясняет Андрей Чан. «США
должны понять, что вовлеченность в тайваньский
конфликт обойдется им слишком дорого», – по�
ясняет гонконгский эксперт. По мнению Чана,
Китай действительно уделяет повышенное внима�
ние развитию своих вооруженных сил.

«Китайские власти действительно вкладывают
огромные деньги в развитие вооруженных сил, их
военная машина растет с невероятной скоростью,
никто не может сравниться с Китаем, кроме США.
На протяжении последних 15 лет только 1 раз рост
военного бюджета составил 9%, в остальные годы

он измерялся в двухзначных числах», – утвержда�
ет эксперт. «К 2015г. военный бюджет КНР дол�
жен достичь как минимум 100 млрд.долл. в год с
нынешних 30 млрд.долл. По мнению опрошенных
нами экспертов, если экономика будет расти со
скоростью хотя бы 4%, они смогут достичь этой
цели», – утверждает Андрей Чан.

По мнению эксперта, на самом деле китайский
военный бюджет больше официального. «ЦРУ
утверждает, что реальный военный бюджет боль�
ше заявленного в 3�4 раза, мне кажется, что речь
идет о двукратном занижении. В военный бюджет
не включаются расходы по освоению космоса, ки�
тайская армия до сих пор занимается бизнесом,
который абсолютно непрозрачен для внешних на�
блюдателей», – говорит Чан. Сегодня Китай все
еще отстает от США и России по уровню техниче�
ского оснащения. «Сегодня, несмотря на все заяв�
ления Пентагона, Китай не представляет угрозы
для США, но уже через 10 лет эти страхи будут
иметь под собой реальные основания, а через 30
КНР начнет претендовать на то, чтобы разговари�
вать с США в военной сфере на равных», – гово�
рит Андрей Чан.

По мнению эксперта, реальная возможность
провести полномасштабную военную операцию
против Тайваня у КНР появится к середине сле�
дующего десятилетия. «К 2015г. у Китая будет все
для проведения полномасштабной операции,
сейчас такая операция невозможна – у КНР нет
достаточного количества современных истреби�
телей и бомбардировщиков, чтобы добиться ре�
шающего премущества в воздухе, нет большого
флота современных кораблей и подводных лодок
для убедительной победы на море, не хватает
больших кораблей для переброски сотен тыс. сол�
дат», – утверждает эксперт. «Китаю нужно учиты�
вать и то, что США могут помочь Тайваню в слу�
чае начала военной операции, а значит китайцам
придется иметь дело с американскими авианосца�
ми», – продолжает Чан. Впрочем, это не значит,
что в ближайшие годы тайваньцы могут чувство�
вать себя спокойно. «У Китая сейчас нет возмож�
ности для того, чтобы захватить Тайвань, но у не�
го достаточно ракет, чтобы нанести острову ко�
лоссальный ущерб. Поэтому тайваньские власти,
даже осознавая неспособность КНР на военную
операцию, вряд ли будут делать опрометчивые
шаги, рискуя подвергнуть остров ракетному об�
стрелу с китайской территории», – подчеркнул
военный эксперт.

В 1949г. на Тайвань бежало несколько млн. сто�
ронников партии Гоминьдан, проигравшей ком�
мунистам борьбу за власть на материковом Китае.
Китай считает Тайвань одной из своих провин�
ций. Китай неоднократно предостерегал США от
«вмешательства во внутренние дела Китая в тай�
ваньском проливе». Летом пред.г. один из китай�
ских генералов даже пригрозил США ядерным
ударом, способным уничтожить сотни американ�
ских городов, если Вашингтон поддержит Тайвань
в случае военного конфликта. РИА «Новости»,
10.2.2006г.

– В конце янв. 2006г. северодвинское пред�
приятие «Звездочка» подписало контракт с Китай�
ской Народной Республикой. По договору «Звез�
дочка» поставляет запасные части, инструменты и
принадлежности для эсминцев проекта 956. По
словам гендиректора по экономике и внешнеэко�
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номической деятельности Орлова, с мая 2003г.
предприятию разрешено самостоятельно заклю�
чать контракты с зарубежными партнерами.

Переговоры проходили в Пекине и длились
несколько дней. Обсуждение шло по всем напра�
влениям. Партнерами высказывалось много сом�
нений, претензий, сможет ли «Звездочка» как са�
мостоятельный субъект обеспечить и сроки, и ка�
чество выполнения контракта. У «Звездочки» уже
были наработки и деловые связи с разными стра�
нами юго�восточного региона. Скорее всего, при
подписании контракта это и сыграло решающую
роль. ИА Regnum, 3.2.2006г.

– Благодаря 5�летним усилиям Китайской кор�
порации вооружений – одному из 10 ведущих кор�
пораций оборонной промышленности Китая, уда�
лось добиться заметных успехов в сокращении
убытков и повышении рентабельности. В списке
500 крупнейших отечественных предприятий по
результатам 2005г. она заняла 31 место и подня�
лась на 8 позицию в отрабатывающей промы�
шленности страны, сообщил гендиректор Сюй
Бинь на состоявшемся накануне рабочем совеща�
нии корпорации.

Доходы от основной хозяйственной деятельно�
сти корпорации возросли с 33,4 млрд. юаней (1
долл.США = 8, 07 юаня) в 2000г. до 75,3 млрд. юа�
ней в 2005г., среднегодовые темпы роста составля�
ют 24%. Если в 2000г. в корпорации объем убытков
составил 1,29 млрд. юаней, то в 2005г. была получе�
на прибыль в 1 млрд. юаней. Синьхуа, 16.1.2006г.

– Пользователи интернета на первой странице
нескольких крупных веб�сайтов г.Шэньчжэнь за�
метили двух симпатичных рисованных милицио�
неров – «Цзинцзина» и «Чача». Эти виртуальные
милиционеры несут службу, принимают запросы
и жалобы. Они были созданы подразделением
контроля за интернетом Управления обществен�
ной безопасности г.Шэньчжэнь. «Цзинцзин» и
«Чача» заинтересовали пользователей и были
встречены ими с одобрением. За несколько дней
число обращений в указанное подразделение уве�
личилось в 11 раз.

По словам начальника отдела контроля за ин�
тернетом Шэньчжэньского управления обще�
ственной безопасности Цяо Чжи, «интернет не
имеет границы», пекинский пользователь может
по своему усмотрению обнародовать информацию
в шэньчжэньских веб�сайтах. У местной милиции
руки не доходят до пользователей из других мест.
«Цзинцзин» и «Чача» сейчас могут непосредствен�
но заявить о себе, через систему QQ и с помощью
других средств сделать предупреждение пользова�
телю за неправомерные действия.

19 дек. минувшего года сетевые милиционеры
еще в рамках эксперимента обнаружили веб�сайт,
который занимался вымогательством от имени
«китайского центра игр». По причине того, что
физический адрес данного веб�сайта и право на
защиту его системы находились вне Шэньчжэня,
для своевременного прекращения его незаконной
деятельности Шэньчжэньское управление обще�
ственной безопасности направило «Цзинцзина»
обследовать данный сайт через систему QQ. В ре�
зультате человек, ответственный за сайт, раскрыл
себя, закрыл его и рассказал о нескольких своих
соучастниках.

Пользователь Сяочэнь полагает, что хотя ин�
тернет является виртуальным пространством, од�

нако его влияние вполне реально. Каждый чело�
век должен нести ответственность за свои слова и
действия в интернете. По его мнению, появление
сетевых милиционеров не ограничивает свободу
пользователей интернета, а придаст им чувство бе�
зопасности и дисциплинирует их. «Женьминь
Жибао», 10.1.2006г.

– К концу 2005г. Китай выполнил двухлетнюю
программу по сокращению вооруженных сил на
200 тыс.чел., сообщает издание Народно�освобо�
дительной армии Китая (НОАК) «Цзефан жибао».
Количество военнослужащих в Китае теперь со�
ставляет 2,3 млн.чел. В 2003г., когда программа
была принята к осуществлению, в ВС Китая слу�
жили 2,5 млн.чел., а в 1987г. – 4,2 млн. По сообще�
нию издания, сокращению подверглись прежде
всего небоевые соединения учебные заведения,
сельскохозяйственные предприятия. «Наши воен�
ные идут к цели создания адекватных по размеру,
сбалансированных, умелых и подчиняющихся
приказам вооруженных сил», – говорится в газете.

Благодаря сокращению, доля военных, прохо�
дящих службу в мотострелковых войсках, достигла
«исторического минимума», а доля военнослужа�
щих ВМС, ВВС и «Второй артиллерии» (Ракетных
войск) выросла, пишет издание. Увеличилась доля
закупаемой высокотехнологичной техники. Китай
ускоренными темпами разрабатывает собствен�
ные или закупает спутники наблюдения, ракеты, а
также надводные и подводные корабли, предназ�
наченные для выполнения задач дальнего плава�
ния. Военный бюджет Китая в 2005г. составлял 30
млрд.долл., что больше показателя пред.г. на
12,6%. Издание утверждает, что в 2006г. планиру�
ется дальнейшее сокращение ВС и продвижение
военных реформ. РИА «Новости», 9.1.2006г.

– На 31 дек. 2005г. Китай успешно выполнил
задачу, предусмотренную планом урегулирования
и реформы численности вооруженных сил, и в
срок сократил их на 200 тыс.чел. С начала 2006г.
армия приступила к всестороннему и успешному
выполнению своих функций в новом численном
составе.

Как заявил начальник соответствующей руко�
водящей группы, в соответствии с общим планом
урегулирования и реформы численности воору�
женных сил к 2005г., утвержденным ЦК КПК, с
2003г. была развернута работа в данном направле�
нии. За 3г. армия была сокращена на 200 тыс.чел.
Численность вооруженных сил уменьшилась до
2,3 млн.чел. Армейские структуры на уровне пол�
ка и выше, а также структуры непосредственного
подчинения завершили задачу по урегулированию
и сокращению штата. В полной мере завершено
урегулирование штата оперативных частей. Про�
двигается реформа системы руководства и коман�
дования ВС. Успешно осуществляется экспери�
мент по реформе системы обеспечения службы
тыла на основе районов боевых действий. Рефор�
ма по урегулированию военных учебных заведе�
ний и системы обучения уже завершена. Сокра�
щенные кадры трудоустроены по плану. Разрабо�
таны комплексные политические установки и си�
стема в целом, цели реформы реализованы в срок.

В результате данного урегулирования и рефор�
мы процент сухопутных войск в составе вооружен�
ных сил уже снизился до самого низкого уровня в
истории; в военно�морских войсках ликвидирова�
ны авиационные структуры, их базы переоборудо�
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ваны в базы обеспечения; в военно�воздушных
войсках ликвидированы армейские (базовые)
структуры, осуществляется региональное коман�
дование; во второй артиллерии ликвидирована и
объединена часть организационных структур, оп�
тимизирован состав оперативных частей. Заметно
увеличен процент военно�морских и военно�воз�
душных сил, а также второй артиллерии в составе
вооруженных сил и процент оперативных частей в
армии Китая.

Сокращение численности вооруженных сил
было центром тяжести в данной работе. На многих
управленческих и специальных технических дол�
жностях раньше работали кадровые работники, а
сейчас сержантский состав. Часть гражданских ка�
дров армии переформирована в гражданский пер�
сонал. По всей армии количество сокращенных
кадров составило 170 тыс.чел., что оптимизирова�
ло процент и состав офицеров и солдат. Для этого
была разработана новая система поддержки ре�
формы. С нынешнего года будет осуществляться
система гражданского персонала армии и персо�
нала тыловых служб за рамками действительной
военной службы, будут преобразованы структура
вооруженных сил и система использования ка�
дров.

Урегулирование и реформа обеспечили ради�
кальное сокращение численности армии, ликви�
дировали дублирующие структуры. Урегулирова�
ние и реформа численности армии принесли по�
зитивные перемены в строительстве армии: сокра�
щена ее численность, оптимизирована структура,
укреплены оперативные силы, сокращено количе�
ство руководящих органов и органов обеспечения,
продолжалась системная реформа. Наша армия
идет по пути оптимизации, создания рациональ�
ной системы, обеспечения ее квалифицированны�
ми органами и гибким командованием, по пути
повышения ее боеспособности. Большое значение
придается повышению роли информатики при ве�
дении боевых действий. «Женьминь Жибао»,
9.1.2006г.

– В 2005г. сотрудники комитета по борьбе с
наркобизнесом и контролю за оборотом наркоти�
ков МВД Казахстана и его структурных спецпо�
дразделений изъяли из незаконного оборота 20 т.
различных наркотических средств. Самое крупное
разовое изъятие – 64 кг. героина – отмечено при
задержании членов организованной преступной
группы в Южно�Казахстанской обл. в ходе прове�
дения многомесячной спецоперации.

«В итоге был ликвидирован международный
канал по переброске наркотиков через республику
в одну из западноевропейских государств», – от�
мечается в распространенном пресс�релизе коми�
тета. В нем отмечается, что за минувший год со�
трудники комитета ликвидировали 14 организо�
ванных преступных групп с межрегиональными и
межгосударственными связями, против 7 за 2004г.
Эти группы длительное время занимались транзи�
том и сбытом крупных партий наркотиков, а также
разбойными нападениями и грабежами. Синьхуа,
6.1.2006г.

– В 2005г. китайские пограничники раскрыли
4241 дело о контрабанде наркотиков, в результате
чего было задержано 4880 чел. и конфисковано
4,547 т. наркотиков.

Как сообщили на состоявшемся в Сямэне
(приморском городе юго�восточной пров.Фу�

цзянь) совещании пограничных органов, посвя�
щенном борьбе с наркобизнесом, это стало воз�
можным благодаря усилению контроля государ�
ственной границы и активизации сотрудничества
Китая с соседними странами в этой области. В
2005г. китайскими пограничниками было раскры�
то 1629 дел, связанных с нелегальным пересечени�
ем китайскими гражданами государственной гра�
ницы, задержано 2849 нелегальных мигрантов.
Синьхуа, 5.1.2006г.

– Доходы от основной хозяйственной деятель�
ности Китайской промышленной корпорации во�
оружений – одного из 10 ведущих предприятий
оборонной промышленности Китая, как предпо�
лагается, возрастут с 33,2 млрд. юаней (1
долл.США = 8,07 юаня) в 2000г. до 78,8 млрд. юа�
ней в 2005г. Среднегг.ые темпы роста составят
19%. Об этом сообщили на состоявшемся накану�
не в Пекине 8 рабочем совещании корпорации.

По словам гендиректора корпорации Ма Чжи�
гэна, в 2005г. удалось добиться заметных успехов в
достижении цели сокращения убытков и повыше�
ния рентабельности. Корпорация вступила в но�
вую стадию разработки и производства высокотех�
нологичных и современных видов оружия, наряду
с этим принесла первые результаты реализуемая
корпорацией стратегия стыковки с международ�
ным рынком. «К концу 11 пятилетки (2006�10гг.)
мы предполагаем довести доходы корпорации от
главной хозяйственной деятельности до уровня,
превышающего 120 млрд. юаней», – отметил Ма
Чжигэн. Синьхуа, 5.1.2006г.

– Петербургское ОАО «Судостроительный за�
вод «Северная верфь» передало эскадренный ми�
ноносец проекта 956ЭМ военно�морским силам
Китайской Народной Республики. Контракт на
1,4 млрд.долл. на строительство двух эскадренных
миноносцев проекта 956ЭМ для ВМС Китая «Ро�
соборонэкспорт» подписал в янв. 2002г. Первый
эсминец судостроительный завод спустил на воду
в конце апр. 2004г. В 1997�2000гг. «Северная
верфь» построила и передала ВМС КНР два таких
же корабля.

СЗ «Северная верфь» – один из крупнейших
российских оборонных судостроительных пред�
приятий. Основной акционер – ОПК, которая
управляет промышленными активами «Межпром�
банка». ИА Regnum, 28.12.2005г.

– Китай сообщает о начале модернизации во�
оруженных сил. Пекин заявляет, что модерниза�
ция проводится с целью улучшить обороноспо�
собность страны и противостоять угрозам со сто�
роны Тайваня и возможному мировому давлению
на страну. В программном документе, обнародо�
ванном китайским руководством, выражается ре�
шимость сломить любые попытки Тайваня до�
биться независимости. Пекин считает Тайвань
своей мятежной провинцией. В документе отно�
шения с Тайванем квалифицируются как слож�
ные. ИА «Росбалт», 27.12.2005г.

– «У Китая долгосрочный расчет протянуть
свои военные щупальца на весь азиатский конти�
нент Азии. В стремлении к дипломатическому
преимуществу, стимулировании интересов безо�
пасности и решении споров будущие лидеры Ки�
тая станут, наверное, скорее всего прибегать к
оружию и большому нажиму», – из доклада мини�
стерства обороны США «О военной мощи Китая»
за 2005г. На самом деле доклад появился не слу�
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чайно. Заблуждения насчет военной мощи Китая
возникают не впервые и не только у США.

Еще раньше, в начале года, аналогичный до�
клад скомпоновали и в Японии. В нем чрезмерно
утрировалась военная мощь Китая и ее угроза со�
предельным странам. После же доклада Пентагона
по всей планете началась волна комментирования
и «китайскую угрозу» подняли на новую высоту. В
унисон с американскими ястребами, сфабрико�
вавшими доклад «О военной мощи Китая», нема�
ло стран добавило свои догадки насчет первых
совместных китайско�российских маневров. Во�
енные маневры «2005 – Миссия мира», нацелен�
ные главным образом на борьбу с терроризмом,
интерпретировались как военное устрашение Ки�
таем Тайваня, Японии и США.

Сингапурская газета «Ляньхэ цзаобао» находит
доклад «О военной мощи Китая» противоречивым
и в огромной мере голословным и субъективным,
теневой продукцией распространяемой по всему
миру версии о «китайской угрозе». Шмидт Хель�
мут, бывший немецкий канцлер, тоже считает, что
американцы своим докладом вводят мир в заблуж�
дение. В докладе, говорит он, нет сведений об
«уравнивании военных сил» в регионе, не упоми�
нается о США и Японии, а это явно умышленное
преувеличение сил Китая. Далее, у США, безу�
словно, неточные данные относительно воору�
женных сил Китая. В�третьих, Китаю с его обшир�
ной территорией нужны соответствующие воору�
женные силы. И, наконец, военные расходы Ки�
тая, заметил он, лишь одна восьмая американских,
они никак не создают угрозы. Без всякого сомне�
ния, вышеприведенные заблуждения в сущности
совсем не заблуждения, а просто измышления.

Что касается совместных китайско�российских
маневров, то здесь, конечно, учитываются соб�
ственные государственные интересы двух стран.
Но военные маневры проходят ежегодно во мно�
гих местах мира и не удивляют, когда они ведутся
совместно. Но если уже кому�либо непременно
хочется смотреть на них через увеличительное сте�
кло и «заблуждаться», то это значит, что совесть у
таких людей нечиста. «Женьминь Жибао»,
27.12.2005г.

– «Воинственный Китай, этот Синбад�море�
ход, вновь изображается добрым соседом. Китай
переделывает историю, пытаясь обесцветить бое�
вую биографию своего самого знаменитого море�
плавателя. В Нанкине бронзовую статую флото�
водца подправили: меч в руке заменили картой
мира», – так пишет английская «Независимая га�
зета». На самом деле некоторые СМИ и люди За�
пада полагают, что Китай, отмечая 600�летие пер�
вой морской экспедиции Чжэн Хэ, задался еще и
другой целью.

Флотилия Чжэн Хэ, говорят они, была самой
сильной в мире, а раз это так, то флотоводца от�
правили покорять чужие страны, и он совсем не
посланец по торговле и сотрудничеству, каким его
представляет Китай. Люди эти, которым могуще�
ство Китая всегда кололо глаза и которые в то же
время дают волю игре воображения, усматривают
в масштабных мероприятиях китайского прави�
тельства по случаю юбилея еще и амбиции Китая
вновь господствовать на море.

Всем, кто знает историю Китая, известно, что у
китайцев, почитающих свою конфуцианскую
культуру, никогда не было стремления к гегемо�

низму и агрессии, а о покорении заморских стран
и говорить не приходится. Даже если у минского
императора Чжу Ди и была такая амбиция, он бы,
безусловно, не назначил евнуха на выполнение та�
кой миссии. Но если все же требуется во что бы то
ни стало сорвать красивое облачение с «мира и
торговли», то перед глазами предстанет большей
частью лишь тщеславное желание Великих Минов
щегольнуть перед заморскими странами. Что ка�
сается того, почему Китай да и все заграничные
китайцы так торжественно отмечали 600�летие
первой морской экспедиции Чжэн Хэ, то хороший
ответ на этот вопрос дал Ян Жунвэнь, министр
иностранных дел Сингапура. «Одна из важных
причин интереса современников к Чжэн Хэ, заме�
тил он, – в горячем стремлении к мирной глобали�
зации». «Чжэн Хэ больше похож на посланца ми�
ра, чем на искателя приключений. Он никого не
убивал и не покорял, никому не навязывал свои
взгляды. Куда бы ни прибывала его флотилия, она
оставляла после себя китайские стелы, изделия из
резьбы, фарфор и керамику, книги и календари, а
не колонии», – пишет Адриен Комбо, корреспон�
дент французской газеты «Эхо» (Les Echos). Чжэн
Хэ, говорит он, даже встречался в Африке с черно�
кожими, но в отличие от белых покорителей, об�
ращавших негров в рабов посредством передового
огнестрельного оружия, держался с ними привет�
ливо. Вот только это было на самом деле. «Жень�
минь Жибао», 27.12.2005г.

– Заместитель генпрокурора Верховной народ�
ной прокуратуры Китая Ван Чжэньчуань на про�
ходившем в Шэньчжэне совещании генеральных
прокуроров в рамках саммита «Азия�Европа» про�
информировал, что по неполной статистике, в по�
следние 2г. благодаря усилиям органов прокурату�
ры к ответственности были привлечены 50 тыс.
лиц, совершивших должностные преступления, в
т.ч. ряд высокопоставленных чиновников провин�
циального уровня.

Китайское правительство приложило большие
усилия к борьбе с коррупцией и добилось успехов
в этой области. В стране действуют специальные
ведомства по борьбе с коррупцией, создана систе�
ма наказаний и предотвращения должностных
преступлений. Китай активизирует международ�
ное сотрудничество в борьбе с транснациональны�
ми преступлениями, связанными с коррупцией. В
КНР разработан «Закон о борьбе с отмыванием
денег», китайское правительство подписало с 23
странами договора об экстрадиции, с 47 странами
– соглашения о помощи по уголовным и граждан�
ским делам; органы прокуратуры Китая поддер�
живают сотрудничество с органами прокуратуры и
юстиции 80 стран. Синьхуа, 12.12.2005г.

– Установленное Евросоюзом эмбарго на по�
ставки вооружений в Китай является «анахрониз�
мом». Такое мнение высказал премьер�министр
Франции Доминик де Вильпен, выступая по слу�
чаю официального визита главы правительства
КНР Вэнь Цзябао.

Существующее эмбарго «на самом деле не
отражает ни реалии наших отношений с Китаем,
ни то стратегическое партнерство, которое мы ста�
раемся выстроить с этой страной», подчеркнул де
Вильпен.

Эмбарго на поставки вооружений в КНР было
введено Евросоюзом еще на рубеже 1990гг. вслед
за кровопролитными событиями на пекинской
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площади Тяньаньмэнь, где китайские власти ис�
пользовали армию для подавления массовых де�
мократических выступлений. РИА «Новости»,
5.12.2005г.

– На днях управление общественной безопас�
ности Пекина, канцелярия по внешним делам Мэ�
рии Пекина, Отдел безопасности Оргкомитета
Олимпийских игр Пекина, на базе Штаб�квартиры
патрульной полиции Пекина, расположенной в
Сихунмэн совместно организовали презентацию
системы безопасности Олимпийских игр. По�
стоянный член горкома Пекина, начальник Упра�
вления общественной безопасности Ма Чжэнь�
чуань впервые познакомил зарубежные СМИ с ме�
рами по обеспечению безопасности пекинских
олимпийских игр, предпринимаемыми Пекин�
ским управлением общественной безопасности.
Представители 38 зарубежных информационных
агентств в составе 50 из 15 стран и регионов мира,
такие как Ассошиэйтед пресс, Немецкое телевиде�
ние 2, Российское телевидение 1, Итальянское ра�
диовещание и другие, присутствовали на презента�
ции и наблюдали за полицейскими учениями.

На презентации Ма Чжэньчуань отметил, что
обеспечение безопасности – основная составляю�
щая залога успешного проведения Олимпийских
игр. В связи с этим Управление общественной бе�
зопасности Пекина, придерживаясь курса «цен�
трализованного контроля, строгого руководства и
точечных ударов», определило свою главную стра�
тегическую цель как «обеспечение безопасности
Олимпиады». Работа по охране Олимпиады ведет�
ся в трех направлениях – полицейское управление
и команда, полицейское оснащение и обеспече�
ние безопасности Олимпиады 2008.

13 дек. 2001г. вслед за созданием Оргкомитета
29 Олимпийских игр Пекина официально была
начата работа по охране безопасности пекинской
Олимпиады. За последние 4г. Управление обще�
ственной безопасности Пекина провело большую
работу в сфере создания центральной командной
системы, разработки общего стратегического пла�
на, образования целостной системы защиты и
контроля над общественной безопасностью, безо�
пасности Олимпийских спортивных комплексов,
подготовки обеспечения безопасности Олимпиа�
ды, участия в международном сотрудничестве и
обмене.

По словам Ма Чжэньчуаня до открытия Олим�
пийских игр Пекина осталось 986 суток. Пекин�
ское управление общественной безопасности,
придерживаясь духа «стремления к эффективному
выполнению задач» всемерно продвигает работу
по охране порядка. Ма Чжэньчуань выделил 5 эф�
фективных методов достижения установленной
цели «обеспечения безопасности Олимпиады».
Необходимо непрерывно совершенствовать стро�
ительство камандной системы, усиливать инфор�
мационный обмен, укреплять научно�техническое
оснащение, повышать способность к экстренному
реагированию и ведению антитеррористической
борьбы. Образование целостной системы по пре�
дупреждению и контролю за общественной безо�
пасностью по всему городу. Создание централизо�
ванного управления и системы профилактики
правонарушений также отвечает поставленным
задачам. В соответствии с олимпийскими стандар�
тами следует усилить контроль над общественной
безопасностью, продолжать работу по совершен�

ствованию системы проверки безопасности, обра�
зовать модель обеспечения поддержки и способов
обслуживания, неуклонно повышать способность
к охране транспорта. Требуется усилить безопас�
ность и проверку, включить всесторонний кон�
троль над основной работой, принять во внимание
все нестабильные факторы в работе по обеспече�
нию безопасности. Начиная с повышения совоку�
пных качеств, требуется поэтапно организовать
теоретическую подготовку и практические учения
полицейских по разным направлениям, повысить
уровень безопасности и качество услуг. Будет реа�
лизована задача проведения «безопасной Олим�
пиады».

Ма Чжэньчуань также отметил, что Пекинское
управление общественной безопасности готово
участвовать в международном сотрудничестве с
правоохранительными органами городов, нарабо�
тавших богатый опыт по обеспечению безопасно�
сти Олимпийских игр, пригласить специалистов
по охране порядка для проведения инструктажа,
заимствовать передовые технологии и прикладное
оборудование, повысить емкость научно�техниче�
ского содержания работы по обеспечению безо�
пасности Олимпиады.

В заключении Ма Чжэньчуань указал, что в со�
ответствии с целью «Олимпийской хартии» и за�
фиксированными «Договором устроителей�горо�
дов» требованиями, согласно международным об�
щепринятым нормам, учитывая наработанный
опыт в сфере успешного проведения Олимпий�
ских игр, Пекинское управление общественной
безопасности готово обеспечить зарубежным
СМИ безопасное поле деятельности и режим наи�
большего благоприятствования. Китайский ин�
формационный интернет�центр, 30.11.2005г.

– Представители Федеральной службы РФ по
контролю за оборотом наркотиков (ФСКН) и ми�
нистерства общественной безопасности КНР под�
писали в Хабаровске протокол о сотрудничестве.
Документ подписали главы российской и китай�
ской делегаций: замдиректора ФСКН РФ генерал�
лейтенант полиции Олег Харичкин и замминистра
общественной безопасности КНР Чжан Синьфэн.

По словам Аношина, у двух стран уже есть опыт
совместной работы на этом направлении. В част�
ности, в 2005г. в ходе операций на территории Ки�
тая у наркодилеров было изъято 935 гр. героина, а
в России – более 300 таблеток эфедрина. Однако
это лишь малая часть оборота наркотиков, отме�
тил пресс�секретарь.

Подписанный протокол даст возможность со�
трудникам правоохранительных органов двух
стран обмениваться информацией и ездить в ко�
мандировки на сопредельные территории, сооб�
щил Аношин.

Представители китайской делегации взяли на
себя обязательство до середины 2006г. провести в
КНР международную конференцию с участием
спецслужб государств Шанхайской организации
сотрудничества, в которую, помимо России и Ки�
тая, входят Казахстан, Киргизия, Таджикистан и
Узбекистан. РИА «Новости», 29.11.2005г.

– 18 нояб. пресс�служба министерства оборо�
ны Республики Молдова (РМ) распространила со�
общение о том, что главы министерств обороны
Китая и Молдавии подписали в Пекине договор о
предоставлении Национальной армии РМ техни�
ческой помощи в виде снаряжения и оборудова�
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ния на 3 млн. юаней. Договор был подписан глава�
ми ведомств Као Ганчуан и Валериу Плешка, при
этом ими было отмечено, что между Китаем и
Молдавией всегда существовал высокий уровень
сотрудничества, как в области политики, так и в
сфере военных отношений. В рамках рабочего ви�
зита в Китай, который завершится 21 нояб., Вале�
риу Плешка посетил третью дивизию охраны и ба�
зу Гендепартамента логистики Народной армии
Китая. ИА Regnum, 19.11.2005г.

– Полиция г.Синяна в провинции Хунань на�
чала распространять колоды игральных карт с фо�
тографиями наиболее опасных преступников. Та�
ким образом полицейские надеются повысить по�
казатели раскрываемости преступлений. Было из�
готовлено 500 тыс. колод, которые планируется
раздавать на железнодорожных вокзалах и в дру�
гих людных местах. На каждую карту нанесена фо�
тография одного из разыскиваемых преступников,
а также сведения о совершенном им преступлении
и вознаграждении за предоставление информа�
ции. По словам представителей полиции, они бы�
ли вынуждены прибегнуть к столь нетрадицион�
ному методу из�за того, что обычными средствами
поймать преступников на удается.

К примеру, «король червей» «преступной коло�
ды» Чжан Чжицзюнь разыскивается с 11 июля
2005г. по обвинению в убийстве крестьянина. Нес�
мотря на награду в 20 тыс. юаней (2500 долл.США)
и десятки тыс. листовок с описанием преступника,
распространенных полицией, следователям так и
не удалось выйти на его след, сообщает гонконг�
ская газета. По словам синянских полицейских,
идею с картами они заимствовали у американцев,
посмотрев сюжет по китайскому телевидению о
том, как американские военные в Ираке издали
колоды карт с фотографиями наиболее разыски�
ваемых людей из ближайшего окружения Саддама
Хусейна. РИА «Новости», 16.11.2005г.

– Уральский оптико�механический завод
(Свердловская обл.) подписал первый контракт о
струдничестве в военно�воздушными силами
КНР. Как сообщили на предприятии, уральские
специалисты будут поставлять запчасти для опти�
ко�электронных систем самолетов СУ, которые
используются в китайской армии. ИА Regnum,
14.11.2005г.

– Полиция лишила гонконгцев возможности
покурить «травку» на рождественские и новогод�
ние праздники, конфисковав одну из крупнейших
в истории города партию марихуаны. По словам
полицейских, преступники намеревались распро�
дать более 200 кг. наркотика под Новый год, когда
в городе традиционно возрастает спрос на нарко�
тические вещества.

Полиция утверждает, что уличная стоимость
конфискованной марихуаны превышает 9,5
млн. гонконгских долл. (1,2 млн.долл.). Нарко�
тик был ввезен в Гонконг из Китая, и вся опера�
ция осуществлялась в тесной координации с ки�
тайской полицией. Социологи утверждают, что
в последние годы марихуана вытесняет героин с
гонконгских улиц, поскольку молодежь стала
предпочитать легкие наркотики, не вызываю�
щие столь сильной зависимости. РИА «Ново�
сти», 12.11.2005г.

– По сообщению Канцелярии Госкомитета по
борьбе с наркотиками от 27 окт., в первые 9 меся�
цев года в Китае было изъято 131.9 т. химических

средств, из которых можно производить наркоти�
ки. Амфетамин (наркотик под названием «лед») и
таблетки «экстази» являются основными видами
наркотиков в стране, для производства которых
используют толуол, метилбензилкетон, эфедрин,
ацетон, серную и соляную кислоту и т.д. Боль�
шинство из этих наркотических химических
средств притекают из Китая. С янв. по июль в Ки�
тае обнаружены 27 заводов по производству амфе�
тамина и таблеток «экстази»; изъято 2182 кг. амфе�
тамина и 370 тыс. таблеток «экстази».

С янв. по сент. по всей стране было раскрыто
74,419 тыс. дел о незаконном обороте наркотиков,
задержаны 49,097 тыс. подозреваемых, связанных
с наркоторговлей, конфисковано в общей слож�
ности 7167 кг. героина и большое количество дру�
гих видов наркотиков, таких, как опиум, синтети�
ческий наркотик «лед» и «экстази». Синьхуа,
27.10.2005г.

– 24 окт. в Пекине начались пятидневные сов�
местные китайско�американские презентации в
области обеспечния ядерной безопасности и меж�
дународных ядерных гарантий. Они проводятся
под эгидой Национального агентства по атомной
энергии КНР и минэнергетики США и организо�
ваны научно�исследовательским институтом
атомной энергии Китая. Нынешние презентации
являются конкретным воплощением стремления
обеих стран к усилению сотрудничества в области
предотвращения распространения оружия массо�
вого уничтожения, совершенствованию их даль�
нейшего взаимодействия в обеспечении защиты
ядерных объектов и материалов. В ходе этой акции
будет демонстрироваться передовое оборудование
и технологии контроля за ядерными материалами
и защиты ядерных инфраструктурных объектов,
пройдет ряд специальных семинаров, состоится
обмен мнениями представителей соответствую�
щих правительственных учреждений и техниче�
ских экспертов по вопросам политики и законода�
тельства в областях ядерного нераспространения,
контроля за ядерными материалами, защиты ядер�
ных объектов, а также по проблемам новых техно�
логий, оборудования, теоретических концепций и
т.п. По заявлениям официальных представителей
государственных органов КНР, Китай активно
поддерживает усилия международного сообще�
ства, нацеленные на укрепление глобальной ядер�
ной безопасности и борьбу с ядерным террориз�
мом. Синьхуа, 25.10.2005г.

– Китай собирается использовать в военных
целях недостроенный советский авианосец «Ва�
ряг», купленный у Украины семь лет назад. Утвер�
ждение на этот счет содержится в материале гон�
конгского военного журнала Kanwa, который дол�
жен поступить в открытую продажу в середине
этой недели.

В распоряжении журнала оказались уникаль�
ные фотографии «Варяга» в доках китайского пор�
та Далянь, которые свидетельствуют о том, что ко�
рабль готовят к использованию в «военных целях».

Как рассказал главный военный эксперт Kanwa
Андрей Чан (Andrei Chang), который следит за су�
дьбой старого советского авианосца с 1998г., когда
туристическая компания из Макао Diversoes
Chong Lot Limitada купила «Варяг» на Украине за
20 млн.долл., представители компании тогда
утверждали, что собираются превратить авиано�
сец в «океанское казино».
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Однако уже через два года туристическая ком�
пания исчезла из городских справочников, а по
старым контактным телефонам находились сов�
сем другие люди и фирмы, делится сведениями
Чан. Более того, три года назад «Варяг» отбуксиро�
вали в порт Далянь на северо�востоке Китая.
«Если бы из «Варяга» действительно хотели сде�
лать плавучее казино, все работы можно было осу�
ществить в Шанхае или Гуанчжоу, которые гео�
графические намного ближе к Макао», – говорит
Чан.

«Кроме того, переделка авианосца в развлека�
тельный центр не может занимать столько време�
ни, да и не одна частная компания не согласится
ждать восемь лет, когда ей вернут вложенные де�
ньги», – убежден военный эксперт. По мнению
Чана, последние три года китайские эксперты за�
нимались тщательным анализом структурных осо�
бенностей бывшего советского авианосца.

«В последние годы китайцы неоднократно при�
глашали бывших советских конструкторов авиа�
носцев выступать с лекциями перед местными во�
енными экспертами. Кроме того, различными пу�
тями в КНР попали некоторые разделы докумен�
тации по строительству авианесущих крейсеров»,
– утверждает он. Вместе с тем, гонконгский экс�
перт сомневается в том, что китайцы собираются
превратить «Варяг» в настоящий боевой авиано�
сец, как настаивают некоторые западные экспер�
ты.

«Из моих бесед с украинскими инженерами, за�
нимавшимися предпродажной подготовкой «Ва�
ряга» следовало, что авианосец, в принципе, мож�
но превратить в боевой корабль, но это потребует
таких финансовых затрат, что дешевле будет по�
строить корабль с нуля», – отметил Андрей Чан.

По мнению гонконгского эксперта, «Варяг»,
скорее всего, будет использоваться в качестве
«тренировочного авианосца». «На фотографиях,
которые нам удалось получить, видно, что корабль
перекрашен в традиционный для китайских воен�
ных кораблей серебристый цвет; вдобавок к тому,
название «Варяг» убрано с бортов, а это значит,
что китайцы собираются дать авианосцу новое
название», – считает Андрей Чан.

Видно также, продолжает он, что работы ведут�
ся в двигательном отсеке, отремонтирована плат�
форма для радарного комплекса. Все это позволя�
ет утверждать со 100% уверенностью, что все рабо�
ты на «Варяге» ведутся в военных целях; «ни о ка�
ком казино не может быть и речи».

Китайские власти неоднократно отрицали, что
планируют начать строительство авианосцев в
ближайшее время. В то же время, в китайской во�
енной стратегии большое внимание уделяется
противодействию авианосцам США, постоянно
базирующимся в Тихом океане. Так, при Инже�
нерном институте Народной освободительной ар�
мии Китая (НОАК) создана специальная исследо�
вательская группа, главной задачей которой явля�
ется изучение способов борьбы с авианосцами
противника, сообщает журнал Kanwa.

После распада Советского Cоюза в 1991г. авиа�
несущий крейсер «Варяг» остался на верфи Нико�
лаевского судостроительного завода. При разделе
черноморского флота между Россией и Украиной
«Варяг», заложенный в 1988г., отошел украинско�
му государству. Спустя 8 лет авианосец, финанси�
ровать строительство которого Украина была не в

состоянии, продали Китаю за 20 млн.долл. РИА
«Новости», 17.10.2005г.

– Российская авиастроительная компания «Су�
хой» намерена активизировать сотрудничество с
Китаем, заявил гендиректор Михаил Погосян,
прибывший в Пекин на открытие официального
представительства холдинга. «Мы рассчитываем
на дальнейшее взаимодействие с точки зрения по�
ставок модернизированных комплексов типа Су�
35, а также по другим вариантам модернизации
комплексов четвертого поколения», – подчеркнул
он.

Погосян напомнил, что компания уже 15 лет
сотрудничает с Китаем. «Эта история начиналась с
поставок самолета Су�27, получила свое развитие
поставками самолета Су�30МКК, дальнейшее ра�
звитие – поставками самолета Су�30МК2, подпи�
санием лицензионного контракта», – сказал он.
По его словам, открытие представительства в Пе�
кине позволит более эффективно решать ком�
плексные задачи послепродажного обслуживания
поставляемой в Китай техники и ее дальнейшей
модернизации.

Как отметил Погосян, в компании надеются на
более тесное взаимодействие с партнерами и за�
казчиками в Китае, в т.ч. в области осуществления
совместных разработок. Он подчеркнул, что «Су�
хой» заинтересован в совместных разработках и
сотрудничестве как в сфере военных, так и граж�
данских самолетов. Погосян добавил, что компа�
ния активно диверсифицирует производство и
развивает гражданские направления. Он, в част�
ности, упомянул проект российского региональ�
ного самолета RRJ, а также самолет Су�80 и амфи�
бию Бе�103.

Гендиректор «Сухого» подчеркнул, что компа�
ния является лидером по совокупности боевых ха�
рактеристик и стоимостных показателей предла�
гаемой техники. «В области самолетов фронтовой
авиации мы уверенно смотрим на конкуренцию с
США и Европой», – заявил Погосян, комменти�
руя возможную конкуренцию на рынке Китая по�
сле снятия европейского эмбарго на поставки в
КНР вооружений. «Наши самолеты ни в чем не
уступают, а по целому ряду факторов превосходят
американские и европейские предложения», – до�
бавил он.

Россия имеет наиболее сильные позиции и по
степени открытости, готовности идти на передачу
технологий и вести совместные разработки, заме�
тил гендиректор. «В Китае у нас сложился очень
хороший опыт взаимодействия и мы с оптимиз�
мом смотрим на развитие нашего сотрудниче�
ства», – подчеркнул Погосян.

Гендиректор «Сухого» сообщил, что в 2005г.
компания в Китай самолетов не поставляла, однако
существенно увеличился объем послепродажного
обслуживания техники российского производства.
Он не назвал абсолютных цифр, однако сказал, что
объем послепродажного обслуживания в Китае вы�
рос в 2005г. более, чем в 2 раза по сравнению с по�
казателями 2004г. Как прогнозирует Погосян, по
итогам 2005г. компания предоставит заказчикам в
10 странах услуги послепродажного обслуживания
на 200 млн.долл. В 2004г. этот показатель составлял
100 млн.долл., а годом ранее – 15 млн.долл., заме�
тил он. РИА «Новости», 17.10.2005г.

– В северо�западной китайской провинции
Цинхай вынесены приговоры по делу о незакон�
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ной торговле боеприпасами. Народным судом
средней инстанции округа Хайдун 4 чел. пригово�
рены к смертной казни и 4 чел. к смертной казни с
отсрочкой исполнения приговора, 1 преступник к
пожизненному лишению свободы, 5 человек к тю�
ремному заключению сроком от 14 до 15 лет. По
итогам судебного разбирательства выяснилось,
что в 1995�2004 гг. упомянутые 14 чел. занимались
незаконной торговлей огнестрельным оружием и
запчастями, закупленными в г.Ланьчжоу северо�
западной китайской провинции Ганьсу и Хуалун�
Хуэйском автономном уезде пров. Цинхай. Общее
количество оружия составило 914, количество зап�
частей – 1556 ед. Синьхуа, 16.10.2005г.

КНДР
– Пуски ракет в КНДР свидетельствуют о том,

что эта страна намерена довести до конца свою ра�
кетную программу, заявил высокопоставленный
источник в российском оборонном ведомстве.
«Испытательные пуски ракет малой дальности,
которые в четверг провела в Желтом море Север�
ная Корея, свидетельствуют о том, что эта страна
стремится довести свою ракетную программу до
конца», – сказал собеседник агентства. По его
мнению, ракеты, которые запускала Северная Ко�
рея, трудно перехватывать, тем не менее, россий�
ские средства слежения должны были фиксиро�
вать эти пуски. Эксперт также отметил, что если
северокорейские власти продолжат испытания
своих ракет, это может спровоцировать гонку во�
оружений в этом регионе. «Страны Азиатско�Ти�
хоокеанского региона, еще не обладающие ракет�
ными технологиями, попытаются получить их», –
отметил эксперт. КНДР произвела в четверг два
пуска ракет малой дальности в Желтом море, со�
общили южнокорейские СМИ со ссылкой на не�
названные источники в правительстве Республи�
ки Корея.

Информационное агентство Ренхап приводит
слова неназванного эксперта в правительстве, ко�
торый говорит, что одна ракета была запущена
утром, другая – вечером. Дальность их полета – до
100 км. Предполагается, что речь идет о ракетах
либо «земля�корабль» либо «корабль�корабль».
Это второй пуск таких ракет за последние две не�
дели после того, как Пхеньян испытал ракету ма�
лого радиуса действия в Японском море.

«В прошлый раз, 25 мая Северная Корея произ�
вела один пуск ракеты в Восточном (Японском)
море и предупредила, что также запустит ракеты
малого радиуса действия в Западном (Желтом) мо�
ре, но не сделала этого тогда, видимо, сделав это
сейчас», – цитирует агентство Ренхап слова источ�
ника в правительстве Южной Кореи. По сообще�
нию Ренхап, эксперты полагают, что пуски севе�
рокорейских ракет малой дальности в четверг бы�
ли частью обычных учений. Новостной телеканал
Уай�Ти�Эн приводит слова источника в южноко�
рейском правительстве, сообщившего, что КНДР
ежегодно производит пуски пяти�шести таких ра�
кет. РИА «Новости», 7.6.2007г.

– Ядерный реактор КНДР был приостановлен
на несколько дней в мае по техническим причи�
нам, утверждает представитель разведывательного
ведомства Южной Кореи. «Действие 5 мвт. реак�
тора в Йонбене было приостановлено в прошлом
месяце на 10�15 дней и недавно было возобновле�
но», – цитирует в понедельник агентство Ренхап

слова источника в Государственной разведыва�
тельной службе РК. По его словам, остановка мо�
гла быть вызвана техническими проблемами.
Именно с помощью этого реактора в 100 км. к се�
веру от Пхеньяна КНДР производит оружейный
плутоний, что вызывает опасения мирового сооб�
щества.

В 1994г. Вашингтон и Пхеньян договорились о
замораживании реактора в Йонбене взамен на
строительство на северокорейской территории
международным консорциумом АЭС на двух лег�
ководных реакторах, которые трудно использо�
вать для производства оружейного плутония.
Строительство предполагалось закончить в 2003г.,
и до ввода в строй первого реактора американцы
должны были поставлять в КНДР мазут для тепло�
вых электростанций. Однако с приходом админи�
страции Джорджа Буша американо�северокорей�
ские отношения вернулись к «нулю», поставки ма�
зута и возведение реакторов прекращены.

В феврале на очередном раунде шестисторон�
них переговоров Пхеньян пообещал до 14 апр.
остановить и опечатать ядерный реактор, предо�
ставить списки ядерных объектов и пустить в стра�
ну инспекторов Международного агентства по
атомной энергии (Магатэ) в обмен на помощь
энергоносителями и другие уступки. Однако это
до сих пор не сделано из�за задержек с выполне�
нием главного условия, выдвинутого КНДР – воз�
врата северокорейских средств со счетов банка
Banco Delta Asia (BDA) в Макао.

Вклады на 25 млн.долл.США были замороже�
ны в сент. 2005г. под давлением США, которые
утверждали, что счета используются КНДР для от�
мывания денег. Сейчас идет поиск банка, который
согласился бы выступить посредником в переводе
этих денег в третьи страны, однако ни одна фи�
нансовая структура пока не изъявила желания по�
мочь в это, опасаясь за свою репутацию. РИА «Но�
вости», 4.6.2007г.

– Фотографии из космоса подтвердили, что
КНДР на состоявшемся 25 апр. военном параде в
честь 75�летия Корейской народной армии проде�
монстрировала новые ракеты дальностью полета
до 5 тыс.км., сообщают в субботу японские СМИ
со ссылкой на источники в южнокорейском пра�
вительстве. Как сообщалось ранее, новые ракеты
по дальности полета превосходят модель «Тэпхо�
дон�1» (порог дальности этой ракеты составляет
около полутора тыс.км.) и могут поразить, напри�
мер, американскую военную базу на Гуаме.

На основании анализа снимков из космоса,
сделанных американскими разведывательными
спутниками, были сделаны выводы, что новые ра�
кеты внешне напоминают советские ракеты ССН�
6 морского базирования. Высказываются предпо�
ложения, что именно они стали основой для этого
вооружения, но были доработаны и поставлены на
наземную передвижную платформу. Ракеты осна�
щены одной боеголовкой.

Испытания этих ракет пока не проводились,
поэтому точных данных об их возможностях пока
нет. По различным сведениям, у Пхеньяна есть от
десяти до 12 таких установок. Они дислоцированы
на базе «Мусудан», откуда в пред.г. были осущест�
влены испытательные пуски баллистических ра�
кет большой дальности «Тэпходон�2», поэтому
американские военные решили назвать новые ра�
кеты «Мусудан», пишет газета «Асахи». Ранее со�
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общалось, что всего на параде было показано че�
тыре типа ракет, из которых три – впервые. РИА
«Новости», 13.5.2007г.

– КНДР уведомила Китай о намерении прове�
сти еще 3 новых ядерных испытаний, а спутники�
шпионы США фиксируют возросшую активность
на потенциальных ядерных полигонах в КНДР. Об
этом сообщила сегодня телекомпания CNN со
ссылкой на источники в американской разведке.
По их данным спутники�шпионы отмечают на 3
объектах Северной Кореи повышенную актив�
ность, которую можно истолковать как подготов�
ку к ядерным взрывам. Помимо этого, сообщили
источники в американской разведке, КНДР сох�
раняет свои ракетные базы «в высокой степени го�
товности» и может совершить оттуда пуски балли�
стических ракет «в течение нескольких дней».

В среду телеканал NBC также передал, что во�
енное командование Северной Кореи уведомило
Китай о намерении провести еще серию подзем�
ных ядерных испытаний. Совершающий турне по
странам Дальнего Востока помощник госсекрета�
ря США по делам Восточной Азии и Тихого океа�
на Кристофер Хилл в интервью американскому
радио подтвердил, что США имеют сведения о
подготовке КНДР к новому ядерному взрыву. Од�
нако, по словам дипломата, США не считают, что
такое испытание будет проведено обязательно.
Прайм�ТАСС, 19.10.2006г.

– Вице�премьер, министр обороны РФ Сергей
Иванов заявил, что КНДР де�факто стала девятой
ядерной державой. Выступая накануне на совеща�
нии президента РФ с членами правительства Сер�
гей Иванов информировал собравшихся об испы�
таниях в Северной Корее. По его словам, 9 окт. в
5.35 мск технические средства минобороны за�
фиксировали проведение в Северной Корее под�
земного ядерного взрыва. Иванов сказал, что нет
никаких сомнений в том, что это был ядерный
взрыв. Мощность ядерного устройства, испытан�
ного КНДР, составляет от 5 до 15 килотонн, сооб�
щил глава минобороны РФ. Он добавил, что в
Москве точно известно место проведения испыта�
ний.

Сергей Иванов сообщил, что экологическая
обстановка находится в норме, в т.ч. на террито�
рии России, Приморском крае. Но заявил, что мо�
ниторинг будет продолжен. Испытание ядерного
устройства в Северной Корее вызвало негативную
реакцию всего мирового сообщества. Протест
против ядерных испытаний в КНДР прозвучал в
ООН на уровне Совета безопасности. РИА «Ново�
сти», 10.10.2006г.

– КНДР 9 окт. произвела подземное ядерное
испытание. Об этом сообщило официальное
агентство КНДР ЦТАК. По сообщениям ЦТАК,
ядерное испытание было осуществлено «безопас�
но и успешно» с использованием «стопроцентно»
только отечественной техники. В результате испы�
тания отсутствует утечка радиации или угроза та�
кой утечки. ЦТАК не сообщило о месте и мощно�
сти произведенного ядерного взрыва.

3 окт. КНДР объявила о плане проведения
ядерного испытания. СБ ООН 6 окт. опубликовал
заявление председателя, призывающее КНДР от�
менить запланированное ядерное испытание и бе�
зоговорочно вернуться к столу шестисторонних
переговоров, предупредив о том, что СБ ООН
примет соответствующие меры в случае, если

Пхеньян проигнорирует усилия мирового сообще�
ства и будет настаивать на проведении ядерного
испытания. В документе указывается: возможное
проведение КНДР ядерного испытания будет не�
сомненно негативно воспринято мировым сооб�
ществом и не будет благоприятствовать достиже�
нию Пхеньяном целей укрепления национальной
безопасности, а также создаст угрозу миру, спо�
койствию и безопасности в регионе и за его преде�
лами. Синьхуа, 9.10.2006г.

– В связи с намерением Пхеньяна провести ис�
пытание ядерного оружия правительство Японии
приняло решение ужесточить односторонние эко�
номические санкции, принятые в отношении
КНДР после запуска в июле баллистических ракет
большой и средней дальности. Как сообщил ис�
точник в японском МИД, если ранее в порты стра�
ны был запрещен заход пассажирского судна�па�
рома «Мангенбон», то теперь Токио намерен рас�
пространить этот запрет на все северокорейские
суда, а также на корабли третьих стран, следующие
в Северную Корею.

Планируется расширить сферу финансовых
санкций, увеличив количество северокорейских
частных и юридических лиц, а также связанных с
КНДР организаций, которым будет запрещено от�
крывать счета в японских банках, держать в Япо�
нии денежные средства, переводить их из Японии
за рубеж и в Японию из�за рубежа.

Страшный удар будет нанесен по японским
гурманам: на 95% будет сокращен импорт из
КНДР древесных грибов «мацутакэ», напоминаю�
щих опята (Armillaria matsutake), считающимся
изысканным деликатесом.

Между тем, в ООН Япония прилагает усилия к
принятию заявления, требующего от Пхеньяна
оставить намерения произвести ядерное испыта�
ние и немедленно вернуться за стол шестисторон�
них переговоров. Являющийся председателем Со�
вета безопасности посол Японии в ООН Кэндзо
Осима (Kenzo Oshima) распространил проект та�
кого документа, где говорится, что «испытание
ядерного оружия может поколебать мир, стабиль�
ность и безопасность в (дальневосточном) регионе
и за его пределами».

В Токио премьер�министр Японии Синдзо Абэ
(Shinzo Abe) назвал планы КНДР провести испы�
тание ядерного оружия «достойными сожаления»,
а их реализацию – «недопустимой». Он намерен
обсудить вопрос о ядерных амбициях Пхеньяна во
время встреч с руководителями КНР и Южной
Кореи 8 и 9 окт. во время своего первого зарубеж�
ного турне. По его мнению, такие намерения со�
вершенно неприемлемы, а «международное сооб�
щество должно резко отреагировать на подобные
заявления и воспрепятствовать их осуществле�
нию».

Северная Корея заявила о намерении провести
в будущем ядерные испытания, объяснив их
необходимость угрозой со стороны США.
Пхеньян гарантировал их безопасность и заверил,
что страна не будет первой применять ядерное
оружие и «не допустит угроз с помощью ядерного
оружия или его передачи (другой стороне)».

Наряду с этим Северная Корея обещает прила�
гать «всесторонние усилия для создания на Корей�
ском полуострове безъядерной зоны, ядерного ра�
зоружения и нераспространения ядерного ору�
жия». РИА «Новости», 5.10.2006г.
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– В Южной Корее насчитали восемь районов,
где КНДР может провести ядерное испытание. «В
Северной Корее существуют восемь мест, где воз�
можно проведение ядерных испатыний», – заявил
в среду в южнокорейском парламенте представи�
тель оппозиционной Партии великой страны
(Ханнарадан) Сон Ен Сон (Song Yung�sun). Ком�
ментируя объявленные накануне в КНДР планы
проведения ядерного испытания, депутат конкрет�
но перечислил районы, где это может произойти.

По сообщению южнокорейского агентства
Ренхап, четыре из них находятся в пров.Пхенеан�
Пукто – два близ города Йонбен, где действует
экспериментальный атомный реактор, и по одно�
му в окрестностях города Кусон и уезда Тхэчхон.
Также был назван г.Канге в горной пров.Чагандо,
Пхенсон в пров.Пхенан�Намдо, уезд Кильчу и
г.Чхонджин пров.Хамген�Пукто.

«В этих 8 местах имеются вертикальные и гори�
зонтальные тоннели, а также подземные про�
странства, не занятые в военной и производствен�
ной сферах, и их точное предназначение неясно»,
– отметил Сон Ен Сон, ссылась на данные развет�
ки. По его словам, в них и может быть испытано
ядерное оружие, об обладании которым КНДР за�
явила 10 фев. 2005г.

Как отметил депутат, в мире было до сих пор
проведено 2050 ядерных испытаний, однако ни об
одном из них заранее не было известно. «Нам тоже
в действительности будет трудно заранее узнать о
времени проведения ядерных испытаний Север�
ной Кореи», – предположил он.

Накануне МИД КНДР распространил заявле�
ние, в котором говорится, что из�за «политики
США, направленной на изоляцию и удушение»
этой страны, Пхеньян «проведет в будущем в науч�
но�исследовательской сфере ядерное испытание,
безопасность которого будет гарантирована».
Вместе с тем, Северная Корея обязуется не приме�
нять ядерное оружие первой, не допускать его рас�
пространения и стремиться решить проблему пу�
тем переговоров. РИА «Новости», 4.10.2006г.

– Петербургское ОАО «Судостроительный за�
вод «Северная верфь» передало эскадренный ми�
ноносец проекта 956ЭМ военно�морским силам
Китайской народной республики (ВМС КНР), со�
общил источник в военно�промышленном ком�
плексе РФ. Сегодня же на этом корабле был под�
нят китайский флаг.

Длина корабля – 156,5 м., ширина – 17,2 м.,
полное водоизмещение – 8440 т., скорость полно�
го хода – 31�32 узла. На корабли установлены зе�
нитный ракетный комплекс «Штиль�1» с ракета�
ми 3М317, ракетно�артиллерийские комплексы
3М87Э «Каштан», а также модификация противо�
корабельных сверхзвуковых ракет «Москит�М» с
увеличенной дальностью полета.

Этот корабль должен был быть передан ВМС
КНР в марте 2006г., однако передача заказа была
перенесена на более поздний срок – напомним, в
апр. 2005г. на этом корабле был пожар.

Контракт на 1,4 млрд.долл. на строительство
двух эскадренных миноносцев проекта 956ЭМ для
ВМС Китая «Рособоронэкспорт» подписал в янв.
2002г. Первый эсминец «Северная верфь» переда�
ла ВМС КНР 9 месяцев назад, 28 дек. 2005г. На�
помним также, что в 1997�2000гг. «Северная
верфь» построила и передала ВМС КНР два таких
же корабля.

СЗ «Северная верфь» – один из крупнейших
российских оборонных судостроительных пред�
приятий. Основной акционер – ОПК, которая
управляет промышленными активами «Межпром�
банка». ИА Regnum, 28.9.2006г.

– Кабинет министров Японии утвердил пакет
финансовых санкций в отношении Северной Ко�
реи. Главной причиной такого шага стало прове�
дение КНДР в минувшем июле запусков балли�
стических ракет средней и большой дальности. В
соответствии с решением кабинета, северокорей�
ским частным и юридическим лицам, а также свя�
занным с КНДР организациям, которые подозре�
ваются в отношениях с военными органами и
предприятиями, разрабатывающими оружие для
вооруженных сил Северной Кореи, будет запре�
щено открывать счета в японских банках, держать
в Японии денежные средства, переводить их из
Японии за рубеж и в Японию из�за рубежа. Санк�
ции вступают в силу со II пол. дня вторника и
сперва будут применены к выявленным 15 груп�
пам, имеющим отношение к программе вооруже�
ний КНДР.

По сведениям из правительственных источни�
ков, Япония проконсультировалась перед приня�
тием такого решения с США, Южной Кореей и
некоторыми европейскими странами, и оно при�
нимается в строгом соответствии с резолюцией СБ
ООН. Как сообщил наиболее вероятный кандидат
на пост следующего премьер�министра Японии,
нынешний генеральный секретарь кабинета ми�
нистров Синдзо Абэ (Shinzo Abe), «поскольку ста�
ло очевидным, что путем диалога проблему не ре�
шить, необходимо оказывать давление». Абэ имел
в виду не только ядерную проблему КНДР, но и
вопрос о похищенных в 70�80гг. прошлого столе�
тия северокорейскими спецслужбами японских
граждан. «Для того, чтобы заставить их изменить
свое поведение, мы были вынуждены применить
такие меры», – сказал он. Японские обозреватели
напоминают, что Пхеньян угрожал «считать вве�
дение санкций фактическим объявлением вой�
ны», и теперь расценивают намерения премьер�
министра Коидзуми, срок нахождения которого в
должности официально заканчивается 26 сент., в
третий раз приехать в Северную Корею для реше�
ния вопроса о похищенных, неосуществимыми.
РИА «Новости», 19.9.2006г.

– Северная Корея объявила об «успешном запу�
ске» нескольких ракет, в т.ч. большой дальности, в
рамках регулярных военных учений. Несмотря на
обеспокоенность соседних государств, в т.ч. Рос�
сии, в КНДР сочли ее ракетную программу «фак�
тором мира и стабильности» в регионе. «Нынеш�
ние успешные запуски ракет – это часть регулярно
проводимых нашей армией военных учений по ук�
реплению суверенной оборонной мощи», – заявил
представитель МИД КНДР по каналам Централь�
ного телеграфного агентства Кореи (ЦТАК). Это
заявление было также изложено южнокорейским
информационным агентством Ренхап.

«Разработки наших ракет, их испытания и раз�
мещение обеспечивают баланс сил в Северо�Вос�
точной Азии и становятся важным фактором га�
рантии мира и безопасности», – заявил не назван�
ный по имени северокорейский дипломат. «Наша
армия и впредь будет продолжать ракетные испы�
тания в рамках укрепления сил сдерживания», –
сказал он.
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Представитель МИД КНДР отверг обвинения в
адрес его страны, напомнив, что Северная Корея
не связана какими�либо международными обяза�
тельствами в ракетной области, поскольку не яв�
ляется участницей договора об ограничении рас�
пространения ракет и ракетных технологий.

«Утверждения о том, что запуски ракет, прово�
димые на регулярной основе нашей армией, яко�
бы усиливают напряженность в регионе и препят�
ствуют прогрессу на переговорах, абсолютно не
соответствуют действительности», – заявил пред�
ставитель МИД КНДР.

Отвергая обвинения в том, что Пхеньян зара�
нее никого не предупредил о запуске ракет, дипло�
мат подчеркнул: «Было бы глупо заранее преду�
преждать тех, кто уже целый месяц твердит о том,
что будет перехватывать ракеты, если они будут за�
пущены».

В мае этого года США информировали своих
союзников в Азии о том, что со спутников слеже�
ния на территории КНДР в районе полигона Му�
суданни зафиксирована пусковая установка мно�
гоступенчатой ракеты с подвезенными к ней ци�
стернами с топливом. К Северной Корее неодно�
кратно обращались с призывами не проводить ис�
пытаний, однако они оставались без ответа.

По словам представителя МИД Северной Ко�
реи, нынешние ракетные испытания не затрагива�
ют шестисторонние переговоры, начатые в 2003г.
в Пекине с целью прекращения северокорейской
ядерной программы. В них принимают участие
дипломаты России, КНДР, Республики Корея,
США, Китая и Японии. Уже полгода переговоры
«шестерки» заморожены из�за противостояния
между Вашингтоном и Пхеньяном. Вместе с тем, в
заявлении представителя МИД КНДР конкретно
не уточняется, какие ракеты были запущены нака�
нуне.

По сообщениям из Японии и Южной Кореи,
всего на этот раз в Северной Корее были произве�
дены семь пусков ракет, в т.ч., предположительно
баллистической ракеты с условным названием
«Тэпходон�2». Первый запуск подобной ракеты в
районе Тэпходон в КНДР был произведен в 1998г.
Тогда в Пхеньяне было объявлено об успешном
запуске искусственного спутника Земли, которо�
го, однако, так никто и не засек, а на Западе было
заявлено об испытании в Северной Корее ракеты
«Тэпходон�1».

Военный характер нынешних запусков ракет,
как следует из заявления представителя МИД
КНДР, в Пхеньяне в общем�то не скрывают. В
Южной Корее последние ракетные испытания на
Севере сочли безуспешными. «Разведывательные
органы считают, что запуск (межконтинентальной
баллистической ракеты) провалился», – заявил в
эфире южнокорейской радиостанции KBS�1 се�
кретарь президента Республики Корея по вопро�
сам национального объединения и безопасности
Со Чжу Сок. По его словам, полет был слишком
коротким. Как заявляют южнокорейские военные
полет этой ракеты длился всего 42 секунды, после
чего она рухнула в Японское море.

По поводу испытаний ракет в КНДР МИД Рос�
сии накануне опубликовал заявление, в котором
говорится: «Тем самым была поставлена под угро�
зу свобода международного судоходства в аквато�
рии Тихого океана, нарушена общепринятая ми�
ровая практика в отношении предупреждения о

пусках. Кроме того, по поступившим сведениям,
которые сейчас перепроверяются, обломки раке�
ты, запущенной КНДР, упали в непосредственной
близости от российских берегов». Северокорей�
ский посол в Москве Пак Ы Чун был приглашен в
МИД РФ, где ему была изложена позиция россий�
ской стороны. РИА «Новости», 6.7.2006г.

– Район падения северокорейских ракет в
Японском море является зоной активного морско�
го судоходства. Об этом заявил во Владивостоке
капитан Владивостокского морского порта Анато�
лий Сидоренко, который длительное время зани�
мался вопросами безопасности мореплавания. По
его словам, в этом районе могут одновременно на�
ходиться более десятка российских и иностранных
судов. Все они оказались в опасности, попав в зо�
ну проведения испытаний.

«Согласно международным нормам КНДР обя�
зана была заблаговременно предупредить о запу�
ске ракет и примерном районе их падения, чтобы
мы успели закрыть для судов опасную зону. Этого
сделано не было. Ни один мореплаватель не полу�
чил предупреждения об опасности», – отметил
Сидоренко.

В свою очередь, по данным региональной
службы наблюдения за рыболовным флотом, в ра�
йоне падения ракеты в это время находилось пять
российских и иностранных торговых и промысло�
вых судов.

Напомним, 5 июля в КНДР произведен запуск,
как минимум, семи ракет, в т.ч. одной, предполо�
жительно, дальнего радиуса действия. По данным
японского управления обороны, дальше улетела
третья по счету ракета. Она была запущена около
05:00 /00:00 мск/ и упала через 10 минут примерно
в 250 км. к юго�востоку от Владивостока. РИА
«Новости», 6.7.2006г.

– 5 июля Северная Корея провела испытания
двух ракет. Они были запущены с разницей в час и
упали в Японское море. Эту информацию сообща�
ет «Эхо Москвы» со ссылкой на агентство Reuters.
Отмечается, что запущенные ракеты по размерам
меньше, чем «Тэподонг�2».

Напряженность в отношениях между КНДР и
США усилилась, когда на северокорейском ракет�
ном полигоне был обнаружен объект, который во�
енные аналитики приняли за межконтиненталь�
ную баллистическую ракету «Тэподонг�2». Теоре�
тически «Тэподонг�2» может поразить американ�
ские территории на Аляске и Гавайях.

США считают такие испытания неблагоразум�
ным шагом со стороны Северной Кореи. Вашинг�
тон и Токио выразили протест против ее возможно�
го запуска, на что Пхеньян ответил, что имеет пол�
ное право на ракетные испытания и потребовал на�
чала прямых переговоров с США по своей ядерной
и ракетной программам. ИА Regnum, 5.7.2006г.

– Американские официальные лица объявили,
что в КНДР завершен процесс заправки топливом
баллистической ракеты большой дальности «Тэп�
ходон�2». Это, по мнению представителей США,
повышает вероятность ее запуска, передает агент�
ство Рейтер из Вашингтона. Администрация Буша
уже предостерегла Пхеньян против такого запу�
ска, а Токио предупредил, что если старт все же
состоится, то Япония заявит протест и обратится в
Совет Безопасности ООН. С таким предупрежде�
нием выступил японский министр иностранных
дел Таро Асо.
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По имеющейся у американского, японского и
южнокорейского правительств информации,
КНДР намеревается в ближайшее время осуще�
ствить испытания новой баллистической ракеты
большой дальности «Тэпходон�2». Подготовка к
запуску ведется на полигоне Мусудан на северо�
востоке страны. Как показывают фотографии с
разведывательных спутников, в месте возможного
запуска зафиксировано скопление цистерн с то�
пливом. Двухступенчатая баллистическая ракета
«Тэпходон�2» имеет 35 м. в длину и дальность по�
лета от 3,5 до шести тыс.км. Теоретически она
способна доставить боеголовку даже до террито�
рии США в районе Аляски.

В 2001г. Северная Корея объявила о введении
моратория на запуски своих баллистических ра�
кет. В сент. 2002г. на переговорах в Пхеньяне пре�
мьера Японии Дзюнъитиро Коидзуми и североко�
рейского лидера Ким Чен Ира была достигнута до�
говоренность о продлении моратория на запуски,
однако, по данным Японии, КНДР не прекращала
испытаний ракетных двигателей и конструктор�
ские разработки. Ракета «Тэпходон�1» была запу�
щена КНДР в 1998г. Она перелетела Японию и
упала в Тихом океане, вызвав шок у японских вла�
стей. Пхеньян заявлял тогда, что это была ракета�
носитель, которая вывела на орбиту его первый
искусственный спутник Земли. Вместе с тем, эта
информация до сих пор не подтверждена. РИА
«Новости», 19.6.2006г.

– Фотографии с разведывательных спутников
свидетельствуют об активной подготовке КНДР к
запуску баллистической ракеты большой дально�
сти, сообщает агентство новостей Киодо цусин,
ссылаясь на заявление высокопоставленного пред�
ставителя южнокорейского правительства. По его
словам, анализ информации показывает, что
КНДР переместила 10 цистерн с жидким топливом
к месту возможного запуска, однако не ясно, было
ли оно загружено в ракету. Запуск ракеты может со�
стояться уже. Накануне США выступили с заявле�
нием о подготовке КНДР запуска баллистической
ракеты большой дальности под условным названи�
ем «Тэпходон�2». Подобные сообщения, со ссы�
лкой на различные источники, и раньше появля�
лись в японской прессе. В конце мая газета «Сан�
кэй» написала, что в связи с возможной угрозой со
стороны Северной Кореи вооруженные силы Япо�
нии и США приведены в повышенную готовность.

По данным «Санкэй», на северокорейском по�
лигоне «Мусудан» на северо�востоке страны с на�
чала мая отмечалась повышенная активность пер�
сонала и перемещение тяжелой техники, после че�
го на территории проведения работ был зафикси�
рован резко возросший радиообмен. В связи с эт�
им Управление национальной обороны (УНО)
Японии распорядилось об отправке в акваторию
Японского моря приписанного к базе ВМФ в Са�
сэбо эсминца «Текай», оснащенного противора�
кетной системой «Иджис», и самолета со средства�

ми электронной разведки YS11E. Одновременно в
том же районе с конца мая совершает разведыва�
тельные полеты самолет ВВС США RC135S «Ко�
бра�болл». Для координации действий японское и
американское военные ведомства регулярно обме�
ниваются получаемой информацией. В 1998г. ра�
кета «Тэпходон�1», пущенная с территории Север�
ной Кореи, перелетела Японию и упала в Тихом
океане, вызвав шок у японских властей.

КНДР в 2001г. заявила о введении моратория
на запуски своих баллистических ракет. В сент.
2002г. в ходе визита в Пхеньян премьера Японии
Дзюнъитиро Коидзуми в результате его перегово�
ров с северокорейским лидером Ким Чен Иром
была достигнута договоренность о продлении мо�
ратория на запуски, однако, по данным УНО, Се�
верная Корея не прекращала испытаний ракетных
двигателей и конструкторские разработки. Двух�
ступенчатая баллистическая ракета «Тэпходон�2»
имеет 35 м. в длину и радиус действия от 3,5 до ше�
сти тыс.км. Теоретически она способна поражать
объекты даже на территории США в районе штата
Аляска. РИА «Новости», 17.6.2006г.

– КНДР обвинила РК в нарушениях ее терри�
ториальных вод и предупредила, что Сеул дорого
заплатит за эти «военные провокации», говорится
в распространенном 8 июня агентством ЦТАК за�
явлении военно�морского командования Корей�
ской народной армии.

В заявлении отмечается, что начиная с тек.г.
военные корабли южнокорейского ВМФ уже 120
раз проникали в территориальные воды КНДР в
Желтом море. В нем также содержится предупреж�
дение о том, что они поплатятся за это без какого�
либо предупреждения. Представитель южноко�
рейских ВМС в тот же день выступил с речью,в ко�
торой опроверг обвинения КНДР в адрес РК.
Синьхуа, 9.6.2006г.

– Китай решительно не разрешает никаким
своим компаниям или отдельным гражданам за�
ниматься деятельностью по распространению
оружия массового уничтожения, заявил 16 мая
официальный представитель МИД КНР Лю
Цзяньчао на очередной пресс�конференции. Со�
общается, что администрация США рассматрива�
ет вопрос о введении санкций против ряда мелких
китайских банков, налаживающих операции с
компаниями КНДР и подозреваемых в помощи
этой стране в развитии ОМУ.

Комментируя это сообщение, дипломат дал по�
нять, что позиция китайского правительства по
запрещению распространения ОМУ остается ре�
шительной и ясной. «Мы настоятельно выступаем
против распространения ОМУ, решительно не
разрешаем никаким компаниям или отдельным
лицам заниматься деятельностью в этом направле�
нии», подчеркнул дипломат. «Китайская сторона
неизменно выступает за урегулирование пробле�
мы путем диалога, а не санкций и давления», доба�
вил он. Синьхуа, 17.5.2006г.

360 www.army.polpred.ruÊÍÄÐ
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